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A atividade de forrageio de formigas arborícolas está relacionada com 
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RESUMO 
 

A disponibilidade de nutrientes pode atuar como um filtro ambiental para muitas espécies de 

formigas, afetando seus padrões de forrageio e mostrando preferências ou limitações em suas 

necessidades nutricionais. Sobretudo em ambientes distantes do oceano, o déficit salino pode 

ser um recurso limitante no ambiente. Essa limitação pode estar combinada também com 

uma limitação por Nitrogênio, também presente no estrato arbóreo. Ou seja, formigas 

arborícolas podem estar mais fortemente limitadas por sódio e nitrogênio que formigas de 

solo. Neste projeto vamos testar se mudanças na riqueza e abundância das espécies de 

formigas arborícolas estão relacionadas com o uso de iscas a base de sal, urina humana e 

nitrogênio, em uma área da floresta amazônica. Nosso objetivo é entender qual desses 

nutrientes (Na e N) são mais limitantes para formigas arborícolas. Devido as restrições 

impostas pela pandemia do Novo Corona vírus, só conseguimos amostrar duas parcelas e 

processar as amostras de apenas uma parcela. Com os dados até o momento identificamos 9 

gêneros, sendo eles, Atta, Camponotus, Cephalotes, Crematogaster, Dolichoderus, Pheidole, 

Pseudomyrmex e Solenopsis. O esforço amostral ainda é muito pequeno para inferir algum 

padrão com clareza. No entanto, o projeto foi renovado e estamos em andamento com as 

coletas, montagens e identificações das espécies. O esforço amostral previsto orginalmente 

de 10 parcelas (200 iscas ao total), será suficiente para entendermos quais iscas e nutrientes 

são mais ou menos limitantes para as formigas arborícolas. 

 

Palavras-chaves: Formiga; Forrageio; Nitrogênio; Nutriente; Sódio. 
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A AVALIAÇÃO NO ENSINO SUPERIOR EM TEMPOS DE
PANDEMIA DA COVID-19

¹ Beatriz Araújo de Souza – Bolsa UFAM
² Irlane Maia de Oliveira- Instituto de Ciências Biológicas

RESUMO

Este projeto de pesquisa se propôs a investigar e discutir a avaliação no ensino superior em

tempos de pandemia. A ausência de debate institucional com temas envolvendo as avaliações

do ensino superior em tempos de pandemia, se torna um verdadeiro ato de resistência para

alguns alunos com menos privilégios sociais. Diante dessa problemática a pesquisa utilizou o

Google Formulários para realizar as entrevistas com os professores da Universidade Federal

do Amazonas, a fim de problematizar a importância da participação desses sujeitos nesses

espaços, enquanto protagonistas e não como mero espectadores. As informações obtidas

foram analisadas tendo em vista subsidiar a construção de um campo reflexivo sobre os

métodos avaliativos oferecidos pelos professores aos seus alunos.

Pretendeu-se com esta pesquisa contribuir no aprofundamento sobre como os professores

estão aplicando as atividades avaliativas neste momento de pandemia, no intuito de

possibilitar a construção de caminhos possíveis para que a universidade possa garantir a

melhor forma de avaliar seus discentes, promovendo diálogos, acessibilidade igualitária e

engajamento de professores e estudantes. Os posicionamentos dos discentes têm sua

relevância na construção e desenvolvimento das avaliações, para que docentes e discentes

possam proporcionar mudanças na dinâmica acadêmica, e assim, desenvolver a criatividade

para novos modelos avaliativos.

Palavras-chaves: Avaliação; Conscientização; Educação; Ensino à Distância.

¹Beatriz (UFAM)
² Irlane Maia
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RECURSOS HUMANOS 

Nome do(a) orientador(a): Guilherme Peixoto Tinoco Arêas  

Nome do(a) aluno(a): Bernardo Silva Viana 
Bolsa: 
(  ) CNPQ (X) UFAM  ( ) 
FAPEAM ( ) VOLUNTÁRIO 

IDENTIFICAÇÃO DO PROJETO 

Título: A oxigenação muscular dos membros 
inferiores está alterada durante atividade funcional de 
indivíduos com sequela da COVID-19 da forma grave? 

Código do Projeto: 
PIBIC/PAIC 2021/2022

  
Área de Conhecimento: 
(  ) Exatas e da Terra    (  ) Agrárias     ( X ) Biológicas  (  ) Sociais  Aplicadas    (  ) 
Engenharias  ( X ) Saúde             (  ) Ciências Humanas    (   ) Linguística, Letras e Artes  (  ) 
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( x ) Aprovado - Número do protocolo: 44971221.7.0000.5020 

(  ) Não se aplica 

Caso o projeto ainda não esteja aprovado, justifique: 

 

RESUMO 

A COVID-19 grave causa diversas alterações da função física e a fisioterapia 

pode restaurar a capacidade funcional, mesmo em pacientes com sequelas 

crônicas. Objetivo: Avaliar a capacidade funcional de pacientes com sequelas 

após COVID-19 grave. Metodologia: 07 pacientes foram treinados com 

reabilitação física 3 vezes na semana durante 2 meses. Os pacientes realizaram 

exercícios aeróbios, resistido e treinamento muscular ventilatório e foi avaliada 

a capacidade funcional antes e depois do treinamento pelo teste de caminhada 

de 6 minutos. Resultados: os 7 pacientes tiveram valores de metros caminhados 

de 441,92 ± 71,65 m antes do início da realibilitação e ao final terminaram com 

a média de 496,42 ± 65,1metros. Conclusão: a reabilitação deve ser considerada 

o caminho a ser percorrido para que a qualidade de vida desses enfermos 

assemelhe-se ao nível pré-infecção. Dessa forma, o presente estudo pode 

fornecer dados que auxiliem na elucidação da fisiopatologia dessa doença, 

sendo eles fundamentais ao fornecimento de mais opções de tratamento e 

reabilitação aos casos crônicos desta infecção viral. 
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RESUMO 

 
 A dengue é uma doença que afeta grande parte da população por causa do seu vetor 

Aedes aegypti. Com isso, um modo eficaz para combater a mesma é com a prevenção. Não 

havendo vacina eficaz contra dengue não é possível realizar o controle através de vacinação 

de bloqueio, também não há quimioprofilaxia específica para este agravo. O controle da 

dengue é feito através do combate ao vetor, o Aedes aegypti, em conjunto com a vigilância 

epidemiológica, isso implica no fato que questões ambientais são fundamentais na 

proliferação do mosquito e consequentemente resultam no número de casos da doença. Dessa 

forma, o objetivo do trabalho foi analisar como o ensino lúdico pode interferir na prevenção 

contra a dengue em escolas públicas de Humaitá-AM. O projeto foi desenvolvido nas escolas 

conveniadas com o PIBID Biologia: Governador Plínio Ramos Coelho e Centro de Educação 

de Tempo Integral (Ceti) Tarcila Prado de Negreiros Mendes situadas no município de 

Humaitá-AM. O estudo foi desenvolvido em três momentos, 1º aplicação do pré-teste que 

consiste em um questionário, 2º jogo lúdico e uma apresentação feita no powerpoint e 3º pós-

teste que consiste em um questionário com as mesmas perguntas do pré-teste, pois assim foi 

possível fazer um comparativo. Sendo a pesquisa de cunho qualitativa e quantitativa, uma 

vez que, se utilizou os questionários e análise do discurso para realizar a tabulação dos dados 

obtidos. Os participantes da pesquisa foram 18 alunos da primeira escola e 16 alunos da 

segunda escola do Ensino Médio no turno vespertino ambas.  Na Escola Centro de Educação 

de Tempo Integral (Ceti) Tarcila Prado de Negreiros Mendes, verificou-se que os 

participantes eram na grande maioria do sexo feminino (77,78%). Enquanto que 22,22% era 

do sexo masculino. Enquanto que na Escola Governador Plínio Ramos Coelho, a maioria 

pertence ao sexo feminino (68,75%) enquanto que o sexo masculino representou 31,25% do 

sexo biológico masculino. A faixa etária dos alunos variou de 16 a 24 anos. Contudo os 

resultados em toda sua abrangência, foram mais que satisfatórios, porque em todas as 

perguntas obtiveram bons resultados, em uma das escolas foi aplicado a palestra, e em outra 

não, isso ocorreu por problemas técnicos, mas na escola que não foi aplicado a palestra, após 

o jogo lúdico, foi exposto o conteúdo de forma dialogada, com isso obtendo uma 

aprendizagem significativa, pois com a tabulação dos dados foi possível chegar a essa 

conclusão. Portanto, o estudo foi de suma importância, pois através dele foi possível percebe 

que os alunos estão familiarizados com a temática, logo isso implicar que a temática e 

trabalhada na escola. 
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RESUMO 

Introdução: A ecologia é uma ciência recente, surgida no ano de 1869. Define-se como 

Ecologia o “estudo das relações dos organismos com o ambiente”. De uma maneira geral, os 

estudos sobre o ensino de Ecologia não condizem com a prática docente pautada na 

memorização e reprodução de conceitos. Existem orientações curriculares para o Ensino Médio 

de 2006 no Brasil, entretanto, não se sabe se os pesquisadores em Ensino e Educação têm 

buscado novas perspectivas para o Ensino de Ecologia. Neste sentido, este trabalho tem como 

anseio entender o que vem sendo pesquisado e debatido no Ensino de Ecologia no Brasil nestes 

últimos 10 anos. Objetivo: Realizar uma análise cienciométrica das publicações sobre Ensino 

de Ecologia nos últimos 10 anos no Brasil. Metodologia: Será realizada uma análise 

cienciométrica, a cienciométrica, que é a mensuração e quantificação do avanço científico, se 

baseando em indicadores bibliométricos, os procedimentos técnicos que iremos utilizar é uma 

revisão. A coleta de dados será feita através do portal “Periódicos Capes”, usando as 

ferramentas de pesquisa avançada. A busca será feita pelos termos “Ensino” + “Ecologia”, ou 

seja deve conter as duas palavras no Título, Resumo ou Palavras-chave, serão pesquisados 

artigos completos em periódicos, nos anos de 2012 à 2021. Todos os artigos selecionados serão 

olhados um a um e categorizados de acordo as categorias cienciométrica: (1) Por autor; (2) Por 

título; (3) Por ano; (4) Por revista; (5) Por estado; (6) Por Instituição; (7) Por nível de Ensino 

[fundamental; médio; superior; indiferente]; (8) Tipo de Pesquisa [Metodologia, Revisão, 

Estudo de Caso, Epistemologia, TIC, Projetos de Intervenção, Material Didático, 

Aprendizagem]; (9) Área da Ecologia (Evolutiva, Organismo, População, Comunidade; 

Ecossistema; Interações; Humana). Para as categorias 8 e 9, cada artigo pode pertencer a mais 

de uma classificação. Após todos os artigos serem quantificados serão criados gráficos no 

programa Excel, indicando os números brutos e as porcentagens dentro de cada classificação, 

assim como a descrição de exemplos pertinentes para cada categoria. Após realizada a 

cienciometria os dados serão discutidos com a literatura. 
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RESUMO

No cenário amazônico, o peixe é um dos recursos naturais mais abundantes e consumidos
na região. A problemática em torno do fornecimento de peixe e o aumento de sua demanda
tem levado à busca por alternativas que venham a suprir essa lacuna. Uma maneira de
atender a esta demanda é a manipulação do crescimento dos peixes pela alteração de sua
dieta e administração de hormônios como o hormônio de crescimento (GH). O uso da
tecnologia do DNA recombinante pode gerar um grande avanço no desenvolvimento desses
pacotes, desenvolvendo biomoléculas como o hormônio de crescimento (GH) de peixes.
Apesar de a aplicação por injeção ser a mais usual, esta forma de administração é
impraticável em aquicultura de grande escala devido a necessidade de mão de obra.
Existem dois métodos alternativos mais favoráveis para aplicação em larga escala: o uso do
GH como suplemento na alimentação e o hormônio diluído na água. Esses modos de
administração dispensam a intensiva mão de obra e reduz o estresse causado ao peixe. Na
administração por imersão do animal em tanques contendo GH dissolvido e a absorção
pode ter ocorrido por locais como a pele, a boca, o intestino ou as brânquias. Na
administração de GH visa não necessitar de manuseio intensivo do animal (Melamed et al.,
2002). Neste contexto, o objetivo desta pesquisa foi desenvolver biotecnologicamente uma
levedura produtora do hormônio de crescimento de tambaqui (tGH) para promoção do
ganho de massa acelerado. O gene tGH subclonado no vetor pG5 sem sequência sinal foi
introduzido na levedura Saccharomyces cerevisiae por transformação genética. As células
transformantes foram incubadas em cultivo submerso com glicose para expressão do tGH
sob a força do promotor PGK1. O hormônio de crescimento foi detectado no espaço
intracelular de S. cerevisiae indicando o eficiente funcionamento do sistema de expressão.
Ainda, os resultados evidenciam que se pode alcançar o refinamento de um produto que
gera maior produção de proteína animal em espaço de tempo menor, que é muito vantajoso
para o setor produtivo pesqueiro tanto para as grandes pisciculturas quanto para o pequeno
produtor.
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RESUMO 

 
O Hoplosternum littorale (Hancock, 1828) pertence a Ordem Siluriformes, da Família 

Callichthyidae conhecido como tamuatá no Brasil. Essa espécie habita águas com déficit de 

oxigênio e que apresenta dimorfismo sexual. O presente estudo tem por objetivo investigar 

a dieta alimentar do H. littorale, pela análise do conteúdo estomacal. Os indivíduos foram 

coletados e embalados em depósitos de isopor e encaminhados ao Laboratório de Zoologia 

do Instituto de Ciências Exatas e Tecnologia ICET/UFAM. Os peixes foram identificados 

por sexo e com medidos com o auxílio de um paquímetro e pesados com uma balança 

analítica. Após biometria foram dissecados para retirada de estômagos e intestinos e análise 

do conteúdo estomacal. Houve diferença estatística em relação ao CT (p >0,1045), porém 

os machos foram maiores (18,35±0,87) seguido das fêmeas ovadas (18,08±0,99). Em 

relação ao PT (p >0,0210), houve diferença do peso dos machos (145,96±16,81) em relação 

ao peso das fêmeas (127,68±21,37), o peso dos machos foi maior. Quanto ao PE (p> 

0,0070), foi perceptível a diferença entre o peso do estomago do macho (2,35±0,34) entre o 

peso do estomago das fêmeas ovadas (1,98±0,39), o peso do estomago dos machos foi 

maior do que o peso das fêmeas ovadas. Já sobre o PI (p< 0,0001), o peso do intestino das 

fêmeas (3,41±0,65) foi diferente entre o valor das fêmeas ovadas (2,10±2,67) e dos machos 

(2,67±0,53), sendo assim o peso do intestino das fêmeas foi maior do que o peso do 

intestino do macho e o peso das fêmeas ovadas .Sobre a dieta dessa espécie, é possível 

observar uma ampla variedade de alimentos encontrados em seu trato digestivo, dentre os 

alimentos encontrados nele é possível destacar Annelida, Arthropoda, Mollusca, Matéria 

orgânica, escama, Fibras ou microplásticos. É possível afirmar que a sua alimentação está 

de acordo com estudos já feitos sobre os Siluriformes. Pode-se dizer que apresenta hábito 

alimentar bentófago, por se alimentar de organismos associados ao sedimento. 
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RESUMO 

Os livros didáticos possuem grande participação e relevância no processo de ensino e 

aprendizagem, em específico na prática pedagógica de diversos docentes nos âmbitos escolares. 

Porém, há de se considerar que os conhecimentos são apresentados de forma reduzida e 

simplificada, ou seja, os livros já não abordam de maneira ampla o assunto sobre as plantas. 

Surgindo assim, o conceito de cegueira botânica que é a incapacidade da percepção do 

indivíduo em relação às plantas. Dessa forma, a pesquisa tem como objetivo analisar o conteúdo 

sobre plantas medicinais e condimentares no livro didático de Ciências e Biologia. Para a coleta 

de dados foram utilizados até o momento duas coleções, uma do ensino fundamental e outra do 

ensino médio, no qual foram utilizadas no ano de 2021 nas escolas públicas de Humaitá-AM. 

Analisou-se como os conteúdos são devidamente expostos e trabalhados, assim como se os 

mesmos apresentam dificuldades de compreensão de termos e ilustrações botânicas, além da 

presença de conteúdos sobre plantas medicinais e condimentares. Dos quatro livros analisados, 

apenas um não continha nenhum conteúdo relacionado ao ensino de botânica. Os demais 

apresentaram textos bem estruturados, com muitas imagens ilustrativas e algumas práticas 

importantes para o conhecimento de botânica. Os temas tratados foram bem estruturados e 

acrescidos de imagens que facilitam a compreensão do aluno, no entanto a grande maioria dos 

exemplos trazidos no livro são de espécies exóticas à região onde o aluno está inserido. Isso se 

deve ao fato de que a grande maioria dos livros são desenvolvidos por escritores de outras 

regiões, geralmente sul e sudeste do país, cabendo ao professor trazer como exemplos espécies 

que são usualmente utilizadas na região, valorizando os saberes culturais a respeito dos diversos 

vegetais que são conhecidos e utilizados pela comunidade onde o aluno está inserido. Trabalhos 

como esse são importantes no âmbito educacional, pois nos mostra não somente as falhas, mas 

também os pontos positivos que cada livro traz para o processo de ensino e aprendizagem.  
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RESUMO 
 

O crescimento populacional desordenado, associado à expansão urbana acelerada tem gerado 

uma progressiva redução da qualidade ambiental em ecossistemas hídricos. O igarapé 

Esperança é o corpo hídrico de maior abrangência na área urbana de Benjamin Constant - 

AM, sendo um canal que recebe tanto a água pluvial, quanto esgotos lançados sem 

tratamento, refletindo diretamente na qualidade da água que é despejada no rio Javari. Este 

estudo objetivou conhecer através da análise de parâmetros microbiológicos das águas 

superficiais o nível dos impactos ambientais em um ecossistema hídrico do mencionado 

município localizado no interior do estado do Amazonas. As amostras foram coletadas em 06 

pontos específicos, de menor e maior concentração urbana. Para a análise foram utilizados 

parâmetros Microbiológicos (Coliformes Fecais e Coliformes Totais). Para validação dos 

resultados obtidos, em todas as amostras coletadas foi depositado o reagente de Colilert, que 

por sua vez apresenta resultados precisos. Quando o conteúdo dos frascos é depositado em 

placa Quanti-tray e na incubadora no período de 24 horas, foi possível realizar a leitura dos 

resultados, quando incolor a descrição apresenta-se como negativo a presença de coliformes 

totais e fecais, para as amostras coletadas, todos os pontos específicos de ponto de coleta 

apresentaram coloração amarela, testando positivo para coliformes totais e amarelo 

fluorescente, demonstrando a presença de coliformes fecais.  Desta forma, na avaliação de 

qualidade de água bruta, os coliformes totais possuem valor sanitário limitado, sua aplicação 

restringe-se praticamente a água tratada, onde sua presença pode indicar falhas no tratamento, 

uma possível contaminação após o tratamento ou ainda a presença de nutrientes em excesso, 

por exemplo, nos reservatórios ou nas redes de distribuição. Os resultados obtidos 

demonstram que a presença de coliformes na água do Igarapé Esperança, tal contaminação 

decorre de ações antrópicas junto a mananciais, ausência de adequado tratamento dos dejetos 

humanos e animais, além da conservação da malha de distribuição de água. Os resultados 

revelam a deficiência das águas captadas para consumo humano e animal, demonstrando 

elevado risco de consumo a saúde, visto que diversas doenças estão associadas a veiculação 

hídrica. Tais resultados decorrem de condições inadequadas de manejo ambiental, ausência de 

cuidados com a fonte da água, inadequada localização da captação, manejo de dejetos 

animais, e falta ou inadequada orientação e conscientização dos consumidores. O Igarapé 

Esperança tem sofrido com as constantes mudanças no seu corpo hídrico, quando o número 

populacional aumenta exponencialmente, ocupando áreas próximas ao igarapé, compromete 

na qualidade das águas superficiais. As áreas degradadas identificam a distribuição de um 

problema ambiental que pode ser decorrente de um planejamento de desenvolvimento 

econômico, social e ambiental falho ou inexistente. 
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RESUMO
A Duroia longiflora Ducke é encontrada na Amazônia, pertence à família Rubiaceae e os
estudos sobre seus metabólitos secundários ainda são escassos. O objetivo desse estudo foi
realizar a bioprospecção de extratos vegetais dessa espécie. O estudo fitoquímico foi feito
utilizando o extrato metanólico fase acetato de D. longiflora, sendo realizadas (04) colunas
cromatográficas utilizando como fase estacionária Sephadex ou Sílica gel (SiO2). As
frações foram reveladas em reveladores físicos (UV365nm e UV254nm) e químicos como
Anisaldeído Sulfúrico, Cloreto Férrico e NPPeg. As frações também foram analisadas e
purificadas em Cromatografia Líquida de Alta Eficiência – C18 (CLAE), para identificação
foi utilizado Ressonância Magnética Nuclear (RMN) e Espectrometria de massa LC-MS.
No teste antimicrobiano o extrato bruto foi testado contra as bactérias: Aeromonas
hydrophyla, Staphylococcus aureus, Pseudomonas aeruginosa e Salmonella enterica. A
determinação da Concentração Inibitória Mínima (CIM) e Concentração Mínima
Bactericida (CMB) dos extratos foram feitas conforme metodologia descrita por Eloff
(1998). Após sucessivos fracionamentos dos extratos brutos foram realizadas análises
cromatográficas, onde foi possível observar alto grau de pureza de uma fração, a qual
encontra-se em fase de identificação estrutural, a amostra possui a massa molecular m/z em
577,1330 U e analisando os deslocamentos químicos dos espectros de RMN pôde-se
caracterizar como um biflavonóide. A atividade antimicrobiana do extrato bruto foi de:
82,3% para Aeromonas hydrophyla, 25% para Staphylococcus aureus, 29,9% para
Pseudomonas aeruginosa e 55,1% para Salmonella enterica.

Palavras-chaves: Extrato; Frações; Biflavonóides; Cromatografia; Ressonância Magnética
Nuclear.
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O derramamento de quantidades significativas de petróleo é tratado como um dos principais
problemas de poluição ambiental. Visando a contenção dessa situação, foi observado que a
utilização de diferentes microorganismos associados permite que o poluente seja envolvido
pela população bacteriana, propiciando a sua degradação por meio dos biossurfactantes
(BS). Dito isso, o objetivo do presente estudo foi avaliar a capacidade de produção de BS
por um consórcio bacteriano. Culturas do consórcio foram submetidas ao crescimento para
determinar as fases log (expo), estacionária e declínio. Com a definição do início e fim da
fase de crescimento exponencial, foram preparados inóculos em tubos de ensaio contendo
5mL de meio BH em 1% de óleo diesel. Para as etapas de extração e purificação parcial dos
BS, os sobrenadantes foram filtrados por politetrafluoretileno 0,22μm e acidificados em
solução de ácido clorídrico (HCl) 6N. Adicionou-se em seguida um volume igual de
solução de clorofórmio-metanol (2:1) ao sobrenadante para a visualização da formação da
fase aquosa e orgânica. As fases orgânicas foram secas utilizando um rotaevaporador a 40°
C. Após a obtenção, os BS foram parcialmente purificados e analisados por gravimetria. A
detecção qualitativa de BS foi feita através do método de colapso de gotas. Os mesmos
experimentos foram realizados para uma nova amostra utilizando diferente fonte de
carbono, o óleo de cozinha. Na análise da curva, o consórcio A3 apresentou um ótimo
crescimento utilizando óleo diesel como sua única fonte de carbono. O fim da sua fase
exponencial foi atingido 12 dias após a inoculação, sendo que o quinto dia também
demonstrou uma alta produção. A partir da análise gravimétrica, a extração dos BS resultou
em um acréscimo de 0,063g nos extratos provenientes do quinto dia, enquanto que os
extratos do décimo segundo dia demonstraram acréscimo de 0,077g, indicando um aumento
na produção de BS principalmente no décimo segundo dia. Através do teste de colapso de
gota, foi observada a boa produção de BS em comparação aos controles positivos
utilizados. Para o óleo de cozinha, foi utilizado o 5° dia como marcador de produção na
curva de crescimento. Analisando as duas médias de absorbâncias, o perfil da curva de 1%
diesel se apresentou superior ao do óleo de cozinha ao comparar os dois dias escolhidos. A
partir da gravimetria, o 5° dia crescido em óleo de cozinha obteve-se 0,0077g de acréscimo.
Para o teste de colapso, comparando as amostras crescidas em diferentes fontes de carbono
demonstraram pouca diferença, de forma que o crescimento de óleo diesel apresenta
vantagem sobre o óleo de cozinha. Com isso, as amostras do 5° dia avaliadas durante o
teste de colapso de gotas apresentaram um resultado positivo, sendo que o espalhamento da
amostra crescida em diesel apresentou uma área aproximadamente 1,34x maior do que a
área do controle negativo, demonstrando possivelmente uma maior produção de
biossurfactantes.
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RESUMO 

 
A expansão do setor petrolífero tem desencadeado um aumento contínuo no número de 

acidentes envolvendo derrames de petróleo e seus derivados no Brasil, em especial na região 

amazônica. Um exemplo notável foi o derramamento de óleo na localidade que compreende o 

Porto da Ceasa, em Manaus (AM) no ano de 2018. Neste contexto, a técnica de biorremediação 

tem sido uma das ferramentas utilizadas em locais contaminados por poluentes orgânicos 

devido ao seu baixo custo econômico, além de ser ecologicamente sustentável. Esse método 

utiliza o vasto potencial metabólico dos microrganismos, em especial de bactérias. Os 

biosurfactantes (BS) são compostos anfifílicos que podem ser sintetizados por microrganismos 

e utilizados em ensaios de biorremediação. Alguns destes possuem ainda a capacidade de 

produzir bioemulsificantes, moléculas com propriedade de emulsionar líquidos de densidade 

distintas. Neste estudo foi investigado o potencial de produção de biosurfactantes pelo gênero 

bacteriano Moraxella sp. isolado das águas do Rio Negro cultivado com diferentes fontes de 

carbono (glicose e diesel) em intervalos experimentais distintos. Para os experimentos, a cultura 

bacteriana foi crescida em meio BH líquido acrescido com 1% de diesel e glicose, 30 ºC e 125 

rpm. Após 20 dias monitorando a curva de crescimento bacteriano, observou-se que a cepa 

atinge o início e final da sua fase log durante o 5º e 14º dia de crescimento, respectivamente. 

Com esta constatação, todos os demais ensaios do projeto foram realizados com os 

sobrenadantes de cultura que refletiram a fase exponencial de crescimento. Os sobrenadantes 

foram submetidos às etapas de obtenção dos BS, que consiste em uma etapa prévia de 

precipitação ácida, com uso de HCl 6N e extração com clorofórmio-metanol (2:1). Com a 

obtenção da fase orgânica, estas foram submetidas à análise gravimétrica. Os resultados 

demonstram variação de peso (g) em todas as amostras com diferentes fontes de carbono e dias 

testados, podendo ser um indicativo de presença de BS. Entretanto, dados obtidos a partir de 

ensaio do colapso de gota, utilizando como controle positivo (SDS 1 % e Triton X-100) e 

negativo (H2O), demonstraram resultados desfavoráveis à produção de BS, tendo as alíquotas 

apresentado um padrão similar ao controle negativo adotado. Uma análise quantitativa da 

atividade bioemulsificante também foi realizada e os resultados determinados pelo índice de 

emulsificação (IE (%)), testando solventes orgânicos distintos: hexano, xileno e diesel, em 

intervalos de 48 h, 72 h e 96 h. O melhor substrato para a produção de BS variou a depender da 

fonte de carbono em que o meio foi suplementado e do intervalo testado. Em glicose, o xileno 

demonstrou um IE maior em comparação aos outros solventes testados. Enquanto a cepa 

crescida em diesel apresentou um IE eficiente quando submetido ao hexano. Em geral, os 

resultados são promissores quanto à perspectiva de aplicação desta molécula em futuros ensaios 

de biorremediação e bioprocessos. 
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RESUMO

O Brasil é o maior consumidor de agrotóxicos no mundo. O agrotóxico glifosato é um dos
herbicidas mais utilizados em escala global no controle de plantas indesejadas na lavoura. O
uso do glifosato, comprovadamente, afeta a biota aquática em geral, podendo interferir nas
etapas do ciclo de da vida dos organismos, como o desenvolvimento embrionário de
quelônios da espécie Podocnemis expansa, conhecida como tartaruga-da-amazônia. O
presente estudo teve como objetivo avaliar os efeitos da exposição de embriões de P. expansa
ao glifosato através da avaliação do perfil genotóxico. Ovos de tartaruga-da-amazônia foram
coletados de uma praia às margens da UHE de Balbina, e incubados artificialmente em dois
tratamentos, um grupo experimental, contendo 35 ovos contaminados com Roundup® (360g
de glifosato L−1) e o grupo controle com 30 ovos expostos à água destilada. O período de
incubação da natureza para a espécie é de, aproximadamente, 60 dias. Os ovos foram expostos
ao glifosato através da pulverização para umidificação do substrato de vermiculita onde os
ovos estavam. A coleta dos embriões foi realizada a partir do 42° dia de incubação até a
última coleta no dia 74. Os embriões foram retirados dos ovos, anestesiados e o sangue
coletado para análise das Alterações Nucleares Eritrocitárias (ANE) e contagem de
micronúcleo por microscopia de luz. As lâminas sanguíneas foram coradas com Giemsa 10%,
sendo posteriormente realizada a contagem de 2.000 eritrócitos por embrião verificando-se as
alterações em seus núcleos. Durante o desenvolvimento embrionário, antes da eclosão dos
ovos, os espécimes de P. expansa apresentaram sinais de contaminação como altas taxas de
ANE. No tratamento com glifosato foram encontradas as respectivas ANE: núcleo
segmentado (3%), núcleo irregular (7%), células binucleadas (7%), e presença de
micronúcleos (1%), porém as maiores taxas de alterações se apresentaram em formato de rim
(29%) e núcleo lobado (13%) com pico no dia 65. Foram encontradas alta frequência de
heterófilos, sinalizando infecção, além do aumento do volume celular e nuclear dos
eritrócitos. A partir desse estudo, concluiu-se que antes do contato com glifosato no ambiente,
embriões de Podocnemis expansa são afetados indiretamente apesar da barreira física da
casca dos ovos no ninho, demonstrando que o herbicida glifosato afeta o desenvolvimento
embrionário de P. expansa promovendo danos genotóxicos.
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RESUMO 
A doença de Alzheimer (DA) tem sido objeto de intensos esforços de pesquisa nos últimos 

40 anos, com estudos genéticos humanos identificando inúmeras mutações que causam ou 

alteram o risco da doença. Apesar de os estudos sobre a doença terem proporcionado uma 

compreensão muito mais profunda sobre como o Alzheimer afeta o cérebro e de haver 

medicamentos para tratar os sintomas da demência, ainda não existem drogas que pode retardar 

a progressão da DA, quanto mais oferece uma cura. Atualmente, os principais fármacos usados 

na terapêutica da DA são Bromidrato de Galantamina (agente anticolinesterásico) e Cloridrato 

de Memantina, (antagonistas dos receptores NMDA). Todavia, estes fármacos não possuem 

efeitos positivos sobre a neurodegeneração, como também comprometem outras funções 

sistêmicas com efeitos secundários como náuseas, vômitos, dor abdominal e dispepsia. Com o 

aumento do número de pacientes que sofrem de demência, a DA tem sido uma preocupação 

crescente. A necessidade de reduzir os efeitos colaterais causados pelo tratamento da DA exige 

pesquisa direcionada à descoberta de novos fármacos com potencial terapêutico e efeitos 

adversos mais brandos, além de efeitos mais significativos na melhora da qualidade de vida dos 

pacientes. O camapu (Physalis pubescens) é bastante popular entre os ribeirinhos Amazonenses, 

que usam as folhas em forma de chá para melhorar a memória, evitando ou diminuindo os 

primeiros sintomas de demência. O objetivo deste trabalho é avaliar o efeito neuroprotetor do 

extrato de P. pubescens, espécie endêmica da Região Amazônica, utilizando-se o tratamento 

subcrônico após a indução do déficit cognitivo. O modelo pré-clínico não-transgênico de déficit 

cognitivo semelhante ao Alzheimer foi induzido por administração intracerebroventricular de 

estreptozotocina (STZ) em camundongos Swiss, no qual os animais foram divididos 

aleatoriamente em 4 grupos, com 6 animais cada. Três grupos (controle, controle positivo e 

tratamento) foram submetidos à administração bilateral de estreptozotocina (STZ) 

intracerebroventricular para indução do déficit cognitivo, e um grupo foi administrada a mesma 

quantidade do veículo de diluição da STZ (grupo sham). Houve avaliações do comportamento 

geral e nesta fase do projeto realizamos a análise histológica do tecido neuronal, quantificando 

o número de células íntegras das regiões CA1 e CA3 hipocampais e verificamos que a 

administração de STZ diminui o número de células íntegras apenas na região CA1, sendo que o 

tratamento com galantamina foi neuroprotetor e o tratamento com 50mg/kg do extrato de 

Physalis mostrou apenas uma tendencia em proteger da lesão os neurônios de CA1.  

PALAVRAS-CHAVE: Alzheimer, Camapu, Physalis pubescens, Déficit cognitivo, 

neuroproteção. 
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RESUMO 

 
A resistência a medicamentos antimicrobianos se tornou um grave problema de saúde pública 

devido a utilização indiscriminada por parte dos seres humanos. Por isso, diversas alternativas 

vêm sendo estudadas para conter super microrganismos causadores de enfermidades, dentre 

elas o uso de compostos secundários produzidos por plantas em conjunto de microrganismos 

endofíticos.  Por isso, esse trabalho teve como objetivo isolar, identificar e analisar o potencial 

antimicrobiano de microrganismos endofíticos de Piper hispidinervum C. DC. frente a 

patógenos que acometem a espécie humana e a diferentes animais. Primeiramente, foi realizada 

a coleta da folha e inflorescência e a identificação do material vegetal. O material coletado 

passou pelo processo de assepsia e inoculação, no qual resultou no crescimento de endofíticos. 

Após o crescimento dos mesmos, foram realizados diversos repiques para a purificação das 

colônias. Em relação a macromorfologia dos fungos endofíticos, foi observada diversas texturas 

e cores. Foram obtidos 27 isolados de culturas fúngicas, dentre eles os gêneros mais encontrados 

estão Colletotrichum sp., e Fusarium sp., também identificamos uma espécie de Curvularia sp. 

O restante dos isolados foram classificados como Mycelia sterilia. Para os testes sensibilidade 

a antimicrobianos, foi realizado o inóculo dos patógenos teste em meio de cultura Mueller-

Hinton e ajustada a suspensão à escala de MacFarland. Para obtenção do extrato fúngico, 

fragmentos de colônias foram depositados em frascos Erlenmeyer com meio Batata-Dextrose, 

depois de 14 dias o meio de cultura foi filtrado, depois adicionado Acetato de Etila para extração 

de metabólitos. O extrato fúngico obtido pelo Acetato de Etila foi utilizado no teste de 

sensibilidade pelo método de difusão em poço. O extrato de Fusarium sp. esp07 foi o mais 

eficaz contra os microrganismos testados, sendo capaz de inibir S. aureus, E. coli e C. albicans, 

resultando em halos com média de 23 mm, 21 mm e 14 mm, respectivamente. Os isolados 

Fusarium sp. esp04 e Curvularia sp. fol50 também mostraram-se efetivos contra E. coli.  
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RESUMO 

 
No Brasil os acidentes ofídicos estão incluídos na lista nacional de doenças de notificação 

compulsória, tendo características relacionadas às circunstâncias do acidente e tratamento 

registrado por profissionais de saúde que tem como objetivo orientar sobre a prevenção e 

controle desse agravo no país. Os envenenamentos pela espécie Bothrops atrox causam 

numerosas complicações sistêmicas e locais, que são resultantes da ação das toxinas presentes 

no veneno como fosfolipases A2 (PLA2), mataloproteinases (SVMP), serinoproteinases (SVSP) 

ou ainda do sinergismo causado por estas proteínas. A hemorragia, insuficiência renal aguda 

(IRA), coagulopatia e choque cardiovascular causados pelo veneno são os principais efeitos 

sistêmicos dessas proteínas. No Estado do Amazonas, assim como restante da região 

amazônica, a população ribeirinha é a mais suscetível aos acidentes ofídicos, principalmente 

durante o período de cheia dos rios. Diversas práticas populares têm sido empregadas nos casos 

de envenenamentos por serpentes, dentre as quais, a mais utilizada é o uso de plantas 

medicinais, como coadjuvantes à soroterapia. Estudos farmacológicos de plantas do gênero 

Croton, mostram o potencial antimicrobiano, antitumoral, analgésicos, anti-inflamatório, 

antiulceroso, antiviral, citotóxico, antioxidante e antiofídico destas plantas medicinais. O 

Croton lechleri é utilizado para tratar uma ampla variedade de condições patológicas, onde seus 

usuários atualmente incluem não apenas a população rural, mas também a população urbana, 

do Peru, Colômbia, Equador e Bolívia. No Brasil, o uso do látex do Croton lechleri, na medicina 

tradicional ainda não é bem difundido, salvo a população ribeirinha de municípios fronteiriços 

com a Colômbia e Peru. Dessa forma o presente projeto teve por objetivo avaliar o potencial 

do látex de Croton lechleri na inibição da atividade fosfolipásica A2 e coagulante induzidas 

pelo veneno da serpente Bothrops atrox. O látex foi diluído em água destilada e testado nas 

concentrações de 1:1, 1:5, 1:10 e 1:20. O efeito bloqueador da atividade fosfolipásica A2 pelo 

látex de Croton lechleri foi mensurado pela ação indireta em gel de agarose, O ensaio para 

avaliar o efeito bloqueador da atividade coagulante foi realizado utilizando fibrinogênio. Os 

resultados obtidos demonstram que o látex do Croton lechleri apresentou promissora atividade 

antifosfolipásica em todas as concentrações testadas, já em relação a atividade coagulante, este 

não foi capaz de inibi-la. 
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RESUMO

A floresta amazônica possui uma flora diversa, que abrange diversos metabólitos
secundários de plantas e frutos, tais como guaraná e cacau. A exemplo têm-se as
metilxantinas e catequinas, metabólitos com aplicações terapêuticas para algumas doenças
como o câncer. No contexto da investigação do câncer, o estudo da modulação do
microambiente tumoral, responsável por modular a progressão do câncer, tem sido alvo dos
tratamentos envolvendo fitoterápicos. Dados do nosso grupo de pesquisa, apontam a
modulação do fenótipo de células tumorais de pulmão tratadas com o meio condicionado
em células normais de mama previamente estimuladas com o extrato de guaraná. Assim, o
objetivo deste trabalho foi avaliar os efeitos do secretoma das células normais pré-tratadas
com os metabólitos majoritários isolados do guaraná: cafeína (CFN), teobromina (THB) e
epigalocatequina-3-galato (ECG). O ensaio de viabilidade por resazurina foi realizado com
o intuito de encontrar a concentração inibitória de 50% (CI50) das linhagens celulares de
BEAS-2B, epitelial normal de pulmão, e THP-1, monócito humano diferenciado em
macrofago expostas às diferentes concentrações de CFN, THB e ECG. A linhagem de
monócitos foi diferenciada em macrófago com 10 ng/ml de phorbol-12-miristato-13-acetato
(PMA). As células foram tratadas com com as maiores concentrações dos metabólitos que
não afetam a viabilidade celular. Após o tratamento foi gerado o meio condicionado, o qual
foi utilizado para desafio da tumoral de pulmão, A549. O efeito citotóxico do fármaco
paclitaxel em macrófagos foi avaliado através do ensaio de viabilidade celular com
resazurina. O CI50 de BEAS-2B encontrado foi de 24 (±0,02) mM para CFN, 8 (±0,39)
mM para THB e 0,17 (±0,01) mM para ECG. Para os monócitos diferenciados em
macrófagos, os valores encontrados foram de 23 (±0,01) mM para CFN, 4 (±0,20) mM para
THB e 0,15 (±0,97) mM para ECG. O meio condicionado gerado em macrófago reduziu a
viabilidade das células tumorais, ao passo que o meio condicionado gerado em BEAS-2B
não afetou a viabilidade. Em relação ao efeito do fármaco citotóxico paclitaxel não houve
alteração na viabilidade celular. Os resultados obtidos neste trabalho permitirão seguir com
os outros experimentos com intuito de elucidar o perfil de modulação desencadeada pelos
metabólitos secundários em células do microambiente tumoral.

Palavras-chaves: microambiente tumoral; metabólitos secundários; metilxantinas;
epicatequinas;

¹ Fernanda Garcia Praia Santos (CNPq)
² Jerusa Araújo Quintão Arantes Faria
3 Patricia Rayná Simas de Souza



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

BIOECONOMIA DE PALMEIRAS NATIVAS: POTENCIAL 

ETNOBOTÂNICO E MORFOMETRIA DAS SEMENTES NATIVAS 

DO MUNICÍPIO DE TABATINGA – AMAZONAS  
¹ Fabio Fidel DA SILVA SANTANA – Tipo de bolsa (UFAM) 

                                                                                     2 TACIANA DE CARVALHO COUTINHO - INC-UFAM 
³ Elizete Franco Mestancio 

 

 

RESUMO 
Atualmente, há uma necessidade de promover uma diversificação da economia já existente, 

bem como o fortalecimento da bioeconomia definida como aquela que resulta em melhoria do 

bem-estar humano e equidade social, reconhecer a importância dos recursos naturais e da 

biodiversidade amazônica para sociedade e economia, potencializam economicamente o 

mercado local e nacional, em virtude do aproveitamento integral de seus produtos e 

subprodutos. É diante desse cenário, que este estudo buscou avaliar o saber tradicional de 

comunidades indígenas e o potencial da morfometria das sementes de palmeiras nativas com 

um olhar para a Bioeconomia, na comunidade de Umariaçu II, Tabatinga-AM. Com estudo se 

caracteriza como um estudo de caso do tipo qualitativo isso, foram realizadas quatro coletas 

de campo e se observou a existência de sete palmeiras presentes na extensão territorial da 

comunidade notando que todas tinham impacto na economia local, assim como a venda da 

polpa, da semente como objeto de artesanato para confecções de biojoias, das folhas como 

objeto de confeccionar telhados de folha entre outras como abanos, bolsas e cestos. A 

identificação dos espécimes será utilizada o Sistema Delta (Description Language for 

Taxonomy), conjunto de programas específicos para o processamento de dados taxonômicos. 

Portanto, o presente estudo mostra evidencias do quão pertinente é estudar as potencialidades 

de mercado das palmeiras e ainda se faz necessário incentivar pesquisas que contribuam para 

que investiguem a fundo a relevância das espécies amazônicas para os povos tradicionais 

como fonte de mercado e inovação tecnológica a todos os moradores que detinham o 

conhecimento tradicional das palmeiras descrito aqui e ao cacique da comunidade Umariaçu 

II, por ter contribuído com a permissão deste trabalho como a comunidade. UFAM, por 

fomentar a pesquisa, INC-UAM e aos Colaboradores. 
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RESUMO 

 
O objetivo do presente estudo foi avaliar a biologia reprodutiva de camarões dulcícolas 

capturados na Região do Médio Amazonas, próximo ao município de Maués (AM). Os animais 

foram coletados entre setembro de 2021 a agosto de 2022 e transportados o até o Laboratório 

de Zoologia (ICET/UFAM) onde foram identificados. As fêmeas ovígeras foram medidas 

quanto ao comprimento total (CT), comprimento (CC) e largura (LC) do cefalotórax (CL). O 

comprimento do abdômen (CA) foi obtido pela diferença entre CT e CC. Os animais foram 

pesados para se obter o peso total (PE). Os ovos foram retirados e contabilizados. O teste 

Kruskal-Wallis seguido do teste de Dunn foi aplicado nas variáveis biométricas. O número de 

ovos (NO) e as demais variáveis foram submetidos a uma análise de regressão linear. A análise 

de covariância foi utilizada para comparar a inclinação e o intecepto na análise de regressão. O 

índice de fecundidade (FI) foi calculado como FI = NO/CC e FI =NO/PE. Os dados de FI foram 

submetidos pelo teste Kruskal-Wallis seguido do teste de Dunn. Durante o período de estudo 

foram capturas 32 fêmeas ovígeras, sendo 13 espécies de Pseudopalaemon chryseus, 10 da 

espécie Pseudopalaemon nigramnis e 9 da espécie Pseudopalaemon carteri. Quanto a 

comparação de tamanho, houve diferença significativa: CT, LC, CC, CA e PE. Apesar da 

significância entre os tamanhos, apenas P. carteri apresentou alto coeficiente de determinação 

(R 2 = 0,6670). Com base na inclinação da curva, P. nigramnis apresentou tendência de aumento 

da fecundidade em relação as suas variáveis biométricas. Para o FI excluindo o efeito do 

tamanho, a espécies P. chryseus foi maior, seguido do P. carteri. O FI excluindo o efeito do 

peso o P. carteri apresentou maior potencial reprodutivo das 3 espécies. Os resultados indicam 

que o P. nigramnis tem uma tendência para aumentar a fecundidade. O P. carteri apresentou 

maior potencial reprodutivo das 3 espécies. Essas informações auxiliam no conhecimento da 

reprodução das espécies amazônicas, que podem contribuir para a conservação. 
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RESUMO 

 
O gênero Dendropsophus (Fitzinger 1843) é composto por 108 espécies de anuros de 

pequeno porte e distribuídas desde o norte da Argentina e Uruguai, até o Sul do México. A 

espécie foco do presente trabalho Dendropsophus walfordi (Bokermann 1962) pode ser 

encontrada na região central e norte da bacia Amazônica, principalmente em ambientes de 

várzea, associado aos bancos de macrófitas ou áreas abertas. A espécie é alvo de discussões 

taxonômica e ainda carece de dados acerca da sua história natural. Os aspectos da biologia 

reprodutiva e dieta de Dendropsophus walfordi foram estudados analisando indivíduos 

depositados na Coleção Zoológica Prof. Paulo Bührnheim da Universidade Federal do 

Amazonas—CZPB-LA coletados entre os meses de fevereiro e março. Os objetivos foram 

descrever a biologia reprodutiva, caracterizar a dieta e realizar a descrição morfológica no 

girino. Os resultados obtidos da análise do conteúdo estomacal (N = 33) demonstraram que a 

espécie apresenta característica generalistas: os itens encontrados são em sua totalidade 

artrópodes, sendo a ordem Diptera a mais frequente (F = 58%) e as ordens Coleoptera, Blattodea 

e Lepidoptera as menos frequentes com apenas 1 indivíduo cada (F = 3%). Em relação à 

fecundidade observou-se uma relação positiva e significativa entre o comprimento rostro-

cloacal (CRC) das fêmeas e a quantidade de ovos na cavidade abdominal, e também houve 

relação positiva e significativa entre o CRC e o diâmetro dos ovos. O girino desta espécie possui 

as características que são comuns ao clado D. microcephalus como a ausência de papilas e 

dentículos, disco oral modificado em um tudo protrátil, corpo alongado e flagelo terminal na 

cauda. 
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RESUMO 
A descoberta de novas leveduras com potencial biotecnológico obtidas através de frutos 

regionais para a produção de álcool, por meio do processo fermentativo, tem se mostrado 

promissor devido ao baixo custo, elevado potencial econômico e aplicação industrial que 

representa uma opção de aproveitamento destas matérias-primas evitando desperdícios e 

agregando valor aos mesmos. Este projeto objetiva isolar e selecionar leveduras que apresentem 

capacidade fermentativa alcoólica a partir de frutos Amazônicos, neste sentido, realizou-se a 

coleta de frutos nas feiras Manaus Moderna, feirinha da Torquato Tapajós (próximo a via de 

saída do aeroporto Internacional Eduardo Gomes) e o Mercado Municipal Adolpho Lisboa. 

Foram coletados os seguintes frutos e suas respectivas linhagens utilizadas nos ensaios: 

maracujá-do-mato (M1), o abiu (A1), cubiu (C1), acerola (ACE1), pitomba (P1), açaí (AÇ1) e 

buriti (B1). Os frutos puruí e bacaba foram os únicos que não houve o crescimento de colônias 

leveduriformes, apenas de fungos filamentosos. Realizou-se o ensaio de Fermentação – 

Zimograma utilizando seis açúcares: glicose, sacarose, lactose, xilose, maltose e galactose, em 

todas as leveduras; este ensaio teve duração de 30 dias, cujo a observação para registro era 

realizada a cada 24 horas. Ao fim do ensaio, notou-se que a levedura M1 e AÇ1 apresentaram 

maior capacidade de fermentação para todos os açúcares. O auxanograma ocorreu com as 

leveduras AÇ1, B1, ACE1 e P1, nos quais as linhagens ACE1 e AÇ1 apresentaram forte 

assimilação para todos açúcares. O ensaio de Tolerância ao Etanol foi realizado com todas as 

leveduras nas quais houve o crescimento de colônias leveduriformes em todas as placas 

indicando sua positividade, que confirma serem tolerantes ao etanol. O ensaio de 

termotolerância foi realizado nas temperaturas de 30°C e 37°C no qual a temperatura de 30°C 

apresentou mais resultados positivos. O ensaio em fermentômetro foi realizado com a levedura 

ACE1 e após 12 horas, a mesma consumiu apenas 122,053 g/L do açúcar disponível, um valor 

consideravelmente baixo, entretanto, ela se mostrou apta a produzir etanol em baixas 

concentrações. A partir dos resultados obtidos constata-se que a utilização de frutos amazônicos 

para a obtenção de linhagens de leveduras aptas para processos fermentativos com propriedades 

de interesse industrial como alta atividade fermentativa, tolerância ao etanol e resistência a 

temperaturas elevadas e de suma importância para agregação à economia local. Embora a 

levedura ACE1 tenha demonstrado baixo consumo, ela se mostrou apta a produzir etanol em 

baixas concentrações. Com o auxílio de outras técnicas de fermentação, esta levedura é 

propícia para uso posterior na produção de bebidas fermentadas. 
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RESUMO 

O ensino de Botânica na Educação Básica ele tem sido caracterizado como desestimulante 

para os alunos no Brasil, e tem sido sobretudo devido às metodologias tradicionais de ensino 

praticadas pelos professores dentro da sala de aula. Discute-se o papel de abordagens pré-aula 

utilizadas pelos professores, envolvendo as relações entre o objeto de estudo e o cotidiano do 

educando, como estratégia de atração da atenção dos alunos para um conteúdo específico 

abordado na escola. E para enfrentar os desafios propostos, é necessário que a escola, tanto 

ela pública como privada, sejam o espaço de socialização e de produção de conhecimentos, 

que passem por adaptações a partir de reflexões sobre o processo de ensino e aprendizagem, 

revendo suas concepções e metodologias de ensino, inovar e trazer o novo para sala de aula 

para que desperte nós alunos a vontade de aprender. Desta forma, o objetivo desta pesquisa 

era desenvolver atividades práticas com estudantes do nível fundamental visando facilitar o 

ensino e aprendizagem do conteúdo de Botânica. Foi aplicado a alunos do ensino fundamental 

respectivamente do 7° ao 9° ano de escolas pública do Município de Benjamin Constant - 

AM, nesse pressuposto foram aplicadas as práticas de ensino significativas para que os alunos 

das escolas possam contribuir dentro do ambiente escolar. Em cima e baseado na proposta de 

pesquisa ate aqui citada participaram da pesquisa um total de 06 escolas as quais são elas: 

Escola Estadual Coronel Raimundo Cunha, Escola Municipal Professora Graziela Correa de 

Oliveira, Escola Municipal Olavo Bilac, Escola Estadual Rosa Cruz, Escola Municipal Cosme 

Jean e Escola Municipal Professora Sofia Barbosa. Todas essas escolas situam-se no 

Município de Benjamin Constant. Quando se estuda, ou se busca estudar a percepção das 

pessoas em relação a alguma coisa, procura-se avaliar o que a pessoa pensa, seu entendimento 

e sua capacidade de noticiar a respeito de determinado assunto. No decorrer da pesquisa os  

educadores questionaram alguns alunos ainda  o que seria necessário ou considerado viável 

para aprender determinados assuntos que são desenvolvidos em sala sobre a Botânica, na 

opinião de cada entrevistado, alguns se sentiram a vontade para responder, pois trata-se de um 

assunto muito comentado nas disciplinas de Ciências e Biologia dentro das escolas. Uma vez 

que o elucida o uso de espaços não formais, é notável a efetividade destes espaços para uma 

aprendizagem significativa e relevante para a  sala de aula. Entretanto com base nos 

resultados obtidos nesta pesquisa, objetivamos no final fornecer novas experiências e também 

possibilitar a reflexão de caminhos que podem contribuir de uma forma que possa tornar um 

ensino botânico mais prazeroso, lúdico e significativo dentro do ambiente escola. 
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RESUMO 

As florestas tropicais são conhecidas pela abundância de espécies e a sazonalidade 

relativamente marcada. Nesses ambientes, as espécies arbóreas têm diferentes estratégias para 

lidar com as variações climáticas e com a baixa disponibilidade de água no solo durante as 

estações secas. Em florestas tropicais secas, algumas espécies decíduas perdem as folhas 

durante a seca para evitar transpiração outras, no entanto, classificadas como sempre-verdes, 

permanecem com as folhas, de baixa capacidade fotossintética, na copa e investem em madeiras 

de alta resistência para evitar falhas hidráulicas, como a embolia dos vasos no período de seca 

pois conduzem água para a copa durante todo o ano. No entanto, há pouco conhecimento sobre 

como espécies decíduas e sempre-verdes se diferenciam em suas estratégias para lidar com a 

seca. Os traços do xilema associados ao armazenamento e condução de água podem mostrar as 

diferenças na arquitetura hidráulica dos dois hábitos foliares. Para testar essa hipótese, 

utilizamos dados disponíveis na plataforma virtual Inside Wood e na literatura para compilar 

dados do diâmetro dos vasos, comprimento dos vasos e comprimento das fibras do xilema. 

Avaliamos por meio de testes-T se os hábitos foliares (decíduo e sempre-verde) se diferenciam 

no transporte de água e em características associadas à segurança hidráulica contra efeitos do 

déficit hídrico.  Nossos resultados mostraram que as espécies decíduas apresentaram diâmetro 

mínimo, máximo e mediana maiores, 29%,16% e 20% respectivamente, que de espécies 

sempre-verdes. O comprimento mínimo e máximo dos vasos de espécies sempre-verdes foram 

maiores, 38% e 37% respectivamente, e a mediana foi 38% maior que espécies decíduas. O 

comprimento das fibras não se diferenciou entre os dois hábitos foliares. A média para decíduas 

foi 1198.40 µm e sempre-verdes 1293.15 µm. A mediana da densidade dos vasos foi 16% maior 

para espécies sempre-verdes. Esses resultados refletem que as decíduas investem em eficiência 

hidráulica, mas são suscetíveis a embolia, enquanto a sempre-verdes investem em um traço de 

segurança hidráulica. Mas ambos os grupos não apresentaram valores significativos 

relacionados às fibras do xilema. Por fim, a compreensão sobre como esses traços funcionam 

ajudam a entender como esses grupos reagem a secas severas cada vez mais frequentes.       
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RESUMO
Os fungos anemófilos propagam no ambiente estruturas reprodutivas, denominadas
esporos, que quando dispersos no ar, são capazes de propagar a espécie ao entrar em
contato com um local viável. Contudo, em se tratando de ambientes que manipulam
diferentes tipos de agentes, esses esporos podem desencadear sintomas prejudiciais à saúde.
Nesse contexto, o projeto objetivou caracterizar a microbiota fúngica dos laboratórios de
pesquisa do Instituto de Ciências Biológicas/ICB-UFAM, Blocos 01 e 02; contribuindo
desta forma para se identificar agentes aeroalergênicos e patógenos que colaboram para o
desenvolvimento de reações alérgicas, nos indivíduos suscetíveis a estes. A metodologia
utilizada foi a de sedimentação de propágulos fúngicos dispersos no ambiente, com a
exposição de placas de petri contendo meios cultura (SDA, BDA e CZAPECK) para coleta
destes, em períodos seco e chuvoso Amazônico. Posteriormente foi executada a descrição
macromorfologica das colônias e micromorfológica, com a observação realizada no
microscópio das lâminas do microcultivo; e preservação das colônias pela técnica de
Castellani, dispondo fragmentos fúngicos contidos em blocos de Ágar em água destilada
estéril. A primeira coleta dos fungos anemófilos nos laboratórios de pesquisa do ICB 1 e 2,
da Universidade Federal do Amazonas, sede, Campus Universitário, Setor Sul. foi realizada
no segundo semestre de 2021, estação seca na Região; pela exposição de placas de Petri,
por 30 minutos, contendo meios de cultura: Sabouraud Dextrose Ágar (SDA),
Agar-Batata-Dextrose (BDA), Agar Czapek (CZ). Decorrido o período de crescimento das
colônias, incubadas à temperatura ambiente (25°C) por 03 a 30 dias, as mesmas foram
contadas, descritas morfologicamente, repicadas para tubos de ensaio e, em parte,
identificadas. O gênero Penicillium sp., com 42,91% foi o mais prevalente, entre as
amostras analisadas, também foram identificados os gêneros: Aspergillus sp. com 18,89%
(com as espécies - A. fumigatus 19,53%; A. niger, 14,56%; A. flavus, 10,58% e A.
ochraceus, com 3,54%); Fusarium sp.(1,18%) e Cladosporium sp. (1,39%). A segunda
coleta ocorreu no primeiro semestre de 2022, na estação chuvosa, usando os mesmos
procedimentos; obtendo-se um total de 317 colônias, sendo 15 (4,73%) classificados como
Mycelia sterilia e dentre os gêneros que foram identificados, os mais prevalentes foram:
Penicillium sp., com 141 (44,47%); Aspergillus sp, com 30 (9,46%); (A.flavus 26,81%,
A.ochraceus 12,61% e A.niger, 1,5%; A.fumigatus ausente); Fusarium sp. 1 (0,31%) e
Cladosporium sp, sem ocorrência nesta coleta. O presente estudo foi importante, por visar
caracterizar a microbiota fúngica em ambientes de laboratório, e identificar possíveis
patógenos, principalmente aeroalérgenos,que possam ocasionar processos alérgicos nos
indivíduos que transitam nesses ambientes, e assim sendo contribuir para melhorar a
desinfecção e esterilidade destes locais, prevenindo a ocorrência de novos eventos.
Palavras-chaves:Fungos anemófilos; alergizantes; laboratórios de pesquisa, ICB
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RESUMO 

 
O uso de frutas amazônicas vem conquistando o mercado nacional e internacional devido as 

pesquisas que indicam as propriedades biológicas presentes nos seus extratos dos frutos. Entre 

as frutas tem-se o umari (Poraqueiba sericea tul) da família das icacináceas é uma fruta nativa 

da Amazônia de odor e sabor forte, os frutos do umari são oleosos e adocicados, sendo 

apreciados por populações rurais especialmente em época extrema de seca. Objetivo desse 

trabalho foi analisa a caracterização química, bromatológica e determinar a avaliação da 

capacidade antioxidante de umari, para elaboração de produtos naturais e sustentáveis. A 

metodologia consistiu no preparo dos extratos do fruto em hexano, metanol, acetato de etílico, 

etanol e extrato hidroalcoólico por meio de técnicas de maceração a frio. Foi realizado a 

caracterização química, bromatologica e avaliação da capacidade antioxidante da polpa do fruto 

umari. Os resultados das análises bromatológicas, atividade antixiante e extração tiveram 

resultado ótimo. O fruto se apresenta aptos para o consumo humano de acordo com a legislação 

vigente no Brasil. Os valores encontrados foram para acidez de 2,65%, PH 6,00, umidade 

56,80% á 65,17, lipídio 14,86%, proteínas 12,86% e cinzas 0,71%. Os extratos tanto hexano 

que foi de 44,6% ±1,588, etanol que foi de 15,9% ±1,588 e em acetato etílico 13,1% ±0,378 

tiveram rendimentos altos, já o solvente metanol que teve rendimento mais baixo que foi 8,9% 

±0,152 da massa. Na prospecção fitoquímica foi possível avaliar 4 classes químicas presentes 

nos extratos da polpa umari, onde observou-se a presença de saponinas, cumarinas, compostos 

fenólicos e catequinas. Na placa cromatográfica pôde perceber que foi possível observar a 

presença de antioxidantes do fruto umari. Conclui-se que estes primeiros resultados da 

caracterização realizada no fruto podem contribuir com estudos que serão realizados 

posteriormente, mostrando que o fruto possui potencial para ser utilizado como matéria prima 

para produtos ou preparações culinárias. 
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RESUMO 

 
A cultura do consumo da carne de caça não é recente. Nos primeiros relatos sobre a Amazônia 

alguns naturalistas como Alfred Wallace, Henry Bates e Agassiz, destacaram em suas 

observações os hábitos alimentares da população que incluía o consumo de animais silvestres. 

Apesar de a caça e o consumo fazerem parte da cultura ou alimentação de pessoas em 

comunidades ribeirinhas, é necessário destacar que a retirada de animais da natureza para 

atender essa procura tem causado o decaimento de muitas espécies. Diante disso, a presente 

pesquisa justifica-se, pois a fauna silvestre tem enfrentado várias dificuldades para sobreviver 

em uma região onde há aumento de crescimento urbano, e a caça desenfreada é comum, isso 

tem afetado as populações animais e também populações humanas. Deste modo esta pesquisa 

básica é de grande importância para expandir o conhecimento sobre a população e a fauna local. 

Sob essa perspectiva, a presente pesquisa tem por objetivo identificar as espécies de animais 

envolvidas no comércio ilegal, sua representatividade, os preços praticados pelos vendedores 

comparado aos preços de outros itens da cesta básica, e avaliar essas informações no contexto 

da população de Coari. Foram aplicados 52 questionários, com intuito de traçar um panorama 

sobre o quantitativo de pessoas que consomem a carne de caça, e com que frequência fazem 

isso e quais os animais mais procurados. Foi observado que 59% dos entrevistados ainda 

ingerem algum tipo de carne de caça com certa frequência, e entre os animais mais consumidos 

estão a anta, o tatu, a paca e o peixe-boi. Além disso, 45% destas pessoas compram as carnes 

diretamente dos caçadores, ao contrário do que imaginávamos, que seria diretamente na feira. 
Os preços variam de acordo com o modo como a carne é comercializada, geralmente quando 

vendidos sem cortes (animal inteiro) os preços variam entre 90 e 120 reais, mas quando são 

vendidos por quilo, os preços variam entre 10 e 30 reais, valores mais altos do que o valor do 

ilo de frango industrializado, mesmo depois da inflação que vem aumentando esses últimos 

meses. O que nos leva a concluir que a busca por esse tipo de carne é cultural, e a procura leva 

ao aumento da caça e comercialização. Estes resultados, podem servir de ponto de partida para 

um debate mais profundo sobre os problemas ambientais e de saúde pública que podem ser 

trazidos a partir da continuidade desta prática. 
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RESUMO 

 
O advento do mercado de cerveja artesanal no Brasil é uma realidade concreta, visto que, 

apesar da crise econômica decorrente da pandemia de SARSCov2, o número de cervejarias 

registradas no Brasil cresceu em mais de 55% de 2018 a 2021. Considerando que a região 

Amazônica abriga a maior biodiversidade do planeta, a mesma se aplica a sabores, aromas e 

propriedades nutricionais de frutos. A associação de características organolépticas e 

nutricionais de frutos amazônicos ao nicho da cerveja artesanal pode gerar novos produtos, 

criar uma escola cervejeira com identidade amazônica e alavancar cadeias produtivas e gerar 

emprego e renda. Isto posto, este projeto propõe a criação de uma "fruit-beer" que usa frutos 

maduros de cubiu (Solanum sessiliflorum Dunal) em sua formulação. Serão avaliadas a 

qualidade microbiológica, características físico-químicas e propriedade sensoriais desta 

cerveja, comparadas ao ensaio controle (ausência de cubiu). Assim, para a realização dessas 

atividades, a primeiro momento, foi realizada a produção 20L de cerveja estilo American 

Larger, utilizando 5000g de malte tipo Pilsen, 15g de lúpulo Nugget, 10g de lúpulo Perle e 

01 (1,0 g) pastilha de carragenana (Whiirfloc). Os valores de concentração de açúcares 

redutores totais, para ensaio em triplicata, obtiveram média igual a 9,05 g/L para grupo 

controle e não detectado no grupo ensaio, com diferença significativa (p = 0,037). Para a 

concentração de proteínas totais se obteve diferença significativa (p = 0,050), com 12,17 g/L 

para o grupo controle e 14,53 g/L para o grupo ensaio. Quanto ao ensaio de concentração de 

fenólicos totais e atividade antioxidante houve diferença significativa (p= 0,050 para ambos, 

com 259,26mg/ml de ácidos fenólicos para o grupo controle e, 435,93mg/ml  para o grupo 

ensaio, impactando diretamente na atividade antioxidante do grupo controle com 50,62% e, 

para o grupo ensaio, 66,36%. A bebida, ao final dos procedimentos, obteve ABV igual a 

4,59% condizente com o estilo American Lager, e valor na escala EBC igual a 18 para o 

grupo controle e 25 para o grupo ensaio. Após análise sensorial com ajuda de 23 jurados não 

treinados utilizando 18 perguntas (questionário em anexo) não houve diferenças 

significativas entre as amostras da cerveja, exceto pelo aspecto cremosidade, corroborando 

para novas análise com números maiores de jurados para resultados mais fidedignos. Desta 

forma, a cerveja com cubiu possui ótimas propriedades e possibilidade de venda no mercado.  

 

Palavras-chaves: Cerveja artesanal, Cubiu, Qualidade microbiológica, Caracterização físico-

química. 
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RESUMO 

 
A perda de habitats é um dos maiores motivos da perda da biodiversidade brasileira. 

Dentre os tipos de vegetação da floresta amazônica brasileira existe o que ocorre em solos de 

areia branca, conhecido como campinarana, caracterizada pela presença de uma camada 

espessa de serrapilheira e uma fina rede de raízes de 15 a 20 cm de espessura. A classificação 

mais recente considera campinarana como o termo utilizado para qualquer vegetação sob solo 

arenoso e hidromórfico na Amazônia e as distinguem em florestada, arbustiva e aberta. Esse 

tipo vegetacional ocorre em manchas na Amazônia Central e são preferidos para a exploração 

de areia, o que acarreta a remoção e perda da camada de vegetação pouco conhecida e rica em 

espécies endêmicas. No entanto, pouco se sabe sobre a composição florística dessas 

fitofisionomias. Sendo assim, iremos nos valer da revisão de literatura para reunir dados e 

responder as seguintes perguntas: Quais espécies de plantas encontramos nas campinaranas 

(arbustiva e florestada) do baixo rio Negro? Existem espécies em comum? Há espécies 

exclusivas e indicadoras para esses ambientes? Com o levantamento de trabalhos de florística 

e fitossociologia das áreas de campinarana florestada e arbustiva é possível encontrar 

respostas para as assim fazer comparações utilizando uma matriz estrutural. Foram analisadas 

23 áreas e reconhecidas 156 espécies pertencentes a 39 famílias. Aldina heterophylla foi a 

espécie com maior distribuição espacial, ou seja, apareceu em 10 das 23 áreas analisadas, 

Humiria balsamifera, foi registrada em 9 das áreas perguntas levantadas aqui, usando o banco 

de dados com a lista das espécies de forma padronizada para que possam ser colocadas em 

uma planilha de Excel e apresentadas, Byrsonima crassifolia que foi encontrada em 8 das 

áreas, Pradosia schomburgkiana em 6, Tapirira guianensis em 5, Simarouba amara em 4, 8 

spp. em três áreas, 19 spp. em duas áreas e 124 spp.em apenas 1 local, evidenciando que 

muitas espécies apresentaram distribuição bastante restrita. Devido ao uso de levantamentos 

que apresentavam apenas as 10 espécies com maior IVI, a presente comparação foi bastante 

restrita e não apresenta dados conclusivos, reforçando que estudos como estes supracitados 

não contribuem para o conhecimento da flora local. 

Palavras-chaves: Diversidade beta, florística, fitossociologia, distribuição. 
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RESUMO  
 

A educação do século 21, conclama diante deste avanço por novas posturas, onde o 

desenvolvimento de competências e habilidades no uso dessas ferramentas são 

relevantes, por isso  é importante destacar nesta pesquisa que a família, a escola e a 

universidade formam o eixo estruturador da investigação por reconhecer que a 

aprendizagem tem seus processos retroalimentados nesta estrutura, onde cada um tem 

papeis fundantes que dão sentido e significado ao cidadão aprendiz, seja da educação 

básica ou  superior, pois a realidade educacional refletida a partir dos indicadores do 

Programa Internacional de Avaliação – PISA. A Pesquisa teve como objetivo geral: Analisar 

estratégias metodológicas a partir do uso de tecnologias digitais de informação e 

comunicação – TDIC visando a interação família, escola e universidade a partir da criação 
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de uma Comunidade Virtual de Acompanhamento de Aprendizagem de Ciências Naturais 

no Ensino Fundamental II.  A metodologia se fundamentou na abordagem qualitativa, onde 

os dados levantados serão analisados na perspectiva da análise textual discursiva - ATD. 

Palavras-Chave: Comunidade virtual; Aprendizagem; TDIC; Ensino de Ciências 

Naturais 

 
INTRODUÇÃO  
 
Com o advento incontestável do avanço das tecnologias de informação e 

comunicação, e de seu efetivo uso principalmente no contexto da Pandemia da Covid-19, 

foi possível perceber a nova perspectiva conceitual e terminológica. O que antes se 

conhecia como TIC (Tecnologia de Informação e Comunicação), após a incorporação das 

tecnologias digitais avançadas, como plataformas de aprendizagens, onde a produção de 

conteúdo podem ser ofertados  a partir de ambiente virtuais de aprendizagens, criação de 

blog, diários online, armazenamento em nuvens, assim chegamos a TDIC (Tecnologias 

Digitais de Informação e Comunicação.  

A educação do século 21, conclama diante deste avanço por novas posturas, onde o 

desenvolvimento de competências e habilidades no uso dessas ferramentas são 

relevantes, por isso  é importante destacar nesta pesquisa que a família, a escola e a 

universidade formam o eixo estruturador da investigação por reconhecer que a 

aprendizagem tem seus processos retroalimentados nesta estrutura, onde cada um tem 

papeis fundantes que dão sentido e significado ao cidadão aprendiz, seja da educação 

básica ou  superior envolve o espaço de ciberculturas. 

A realidade educacional refletida, principalmente a partir dos indicadores do 

Programa Internacional de Avaliação – PISA, onde no relatório da edição de 2018 descreve 

que a “média de proficiência dos jovens brasileiros em Ciências no PISA 2018 ”foi de 404 

pontos, 85 pontos abaixo da média dos estudantes dos países da OCDE (489)”. 

(RELATÓRIO PISA BRASIL 2018, pag. 104 e 127).  

Diante desse fato, é notório buscarmos reafirmar compromissos, onde faz se 

necessário estabelecer ações efetivas para reverter e transformar essa realidade, e é nesta 

perspectiva que está pesquisa enceta um importante estudo para analisar estratégias 
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metodológicas a partir do uso de tecnologias digitais de informação e comunicação – TDIC 

visando a interação família, escola e universidade a partir da criação de uma Comunidade 

Virtual de Aprendizagem de Ciências Naturais visando integrar de forma efetiva, neste 

compromisso, integrando a família, a escola e a universidade em  uma comunidade virtual, 

pois a família e a escola metaforicamente falando é o “cordão umbilical”, ou seja, processo 

de interações sociais que devem participar efetivamente na formação escolar.  

Portanto, é relevante investir em pesquisas que possam ampliar o debate da 

importância dessa interação, e que visa a criação de estratégias para estabelecer a efetiva 

interação entendida aqui, como relação orgânica, formando a tríade fundante e estruturante 

da comunidade virtual de acompanhamento de aprendizagem (CVAA). Neste sentido, a 

universidade em sua prática social poderá contribuir significativamente para que esta 

comunidade seja concretizada, pois assim como a universidade a escola está sendo 

conclamada a se reinventar porque: A escola ainda se pauta na mera transmissão de 

informações e essas informações não se transformam em conhecimentos, mas em exames 

para mascarar uma realidade que visa apenas manter o protocolo de que a educação 

atinge patamares de qualidade. Caminha sobre seu próprio fracasso, se mantendo em 

práticas descontextualizadas da realidade, permanecendo enclausurada, enfileirada, no 

‘assombroso’ discurso: “abram o livro na página tal”. Conviver com essas práticas é 

comprovar sua letargia e diagnosticar sua falência diante de uma sociedade que está em 

constante mudança todos os dias. (OLIVEIRA, 2019, p.55).  

Diante da realidade da pandemia da Covid-19, a escola embora já tendo reconhecido 

a importância dessas tecnologias para a educação aceitou o desafio, pois a pandemia vem 

exigindo de todos a reinvenção. Com isso, as tendências pedagógicas conclamam novas 

formas de ensinar e aprender mediadas pelas tecnologias.  A escola descrita aqui é 

percebida e sentida das vivencias na escola durante os Estágio Supervisionado de Ensino 

de Ciências e das ações de extensão do Programa Ciência no Cotidiano. Portanto é 

possível delinear a partir dessa pesquisa objetivos específicos para que família, escola e 

universidade pactuem ações de interações que possam contribuir para a qualidade da 

educação básica, especificamente o Ensino Fundamental II. Assim sendo, foi delineado os 

seguintes objetivos específicos: • Identificar estratégias metodológicas a partir do uso de 

tecnologias digitais de informação e comunicação (TDIC) que possibilite a interação família, 
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escola e universidade de forma que essa interação contribua para a melhoria da 

aprendizagem de Ciências Naturais.• Diagnosticar a acessibilidade da família, escola e 

universidade quanto ao uso das tecnologias digitais de informação e comunicação (TDIC).•

 Criar uma comunidade virtual de aprendizagem em Ciências Naturais no Ensino 

Fundamental II, onde seu eixo estruturante é: família, escola e universidade.• Avaliar as 

dificuldades de interação entre a família, escola e universidade na Comunidade Virtual de 

Aprendizagem de Ciências A partir do desafio de nos reinventarmos imposto pela 

pandemia, as tecnologias digitais de informação e comunicação estão redesenhando novos 

espaços de aprendizagens e, com isso, “desempenham um papel fundamental nos 

processos cognitivos”. (LÉVY, 2011, p.162). Dessa forma, a intencionalidade nesta 

pesquisa de criar uma comunidade virtual de acompanhamento de aprendizagem (CVAA) 

se justifica por ser o próprio campo da pesquisa, onde serão realizados levantamentos dos 

dados. Dito isso, "uma comunidade virtual é construída sobre as afinidades de interesses, 

de conhecimentos, sobre projetos mútuos, em um processo de cooperação ou de troca, 

tudo isso independentemente das proximidades geográficas e das filiações institucionais.”. 

(LÉVY, 1999, p. 127). 

 
OBJETIVO GERAL: 

• Analisar estratégias metodológicas a partir do uso de tecnologias digitais de 
informação e comunicação – TDIC visando a interação família, escola e universidade 
a partir da criação de uma Comunidade Virtual de Acompanhamento de 
Aprendizagem. 

OBJETIVOS ESPECÍFICOS: 
• Identificar estratégias metodológicas a partir do uso de tecnologias digitais de 

informação e comunicação (TDIC) que possibilite a interação família, escola e 
universidade de forma que essa interação contribua para a melhoria da 
aprendizagem de Ciências Naturais. 

• Diagnosticar a acessibilidade da família, escola e universidade quanto ao uso das 
tecnologias digitais de informação e comunicação (TDIC). 

• Criar uma comunidade virtual de aprendizagem em Ciências Naturais no Ensino 
Fundamental II, onde seu eixo estruturante é: família, escola e universidade. 

• Avaliar as dificuldades de interação entre a família, escola e universidade na 
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Comunidade Virtual de Aprendizagem de Ciências Naturais. 

METODOLOGIA 
 
A abordagem metodológica é qualitativa, que envolve o processo de coleta, análise, 

interpretação e escrita dos resultados de um estudo (CRESWELL, 2021), onde o plano de 

trabalho prescreve em seu cronograma, no primeiro momento o levantamento bibliográfico 

com leitura dirigida de (artigos, capítulos de livros, etc.) sobre o uso das tecnologias digitais 

de informação e comunicação – TDIC seguida da identificação e seleção de estratégias 

metodológicas diante da seguinte problemática: Quais estratégias metodológicas podem 

ser utilizadas em uma Comunidade virtual, em que Família, Escola e Universidade possam 

interagir  e contribuir para a melhoria da aprendizagem de Ciências Naturais? Só após esse 

estudo foi selecionada a ferramenta de criação da comunidade virtual de acompanhamento 

de aprendizagem (CVAA). Os sujeitos incialmente convidados para a pesquisa foram vinte 

(10) pais de estudantes do ensino fundamental II convidados (Carta Convite), sendo cinco 

pais de cada série (6º, 7°, 8º e 9º ano), de uma das três (3) escolas que estão em parceria 

com a Universidade Federal do Amazonas no Programa Residência Pedagógica, Edital Nº 

1/2020 da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES). A 

escolha da escola foi por sorteio. Nesta formação foram incluídos um (1) professor de 

Ciências da escola, dez (10) residentes do programa Residência Pedagógica do curso de 

Ciências Naturais, um (1) Pedagogo(a), um (1) Gestor(a) e a professora (UFAM) 

coordenadora do referido programa. Para o levantamento dos dados foram utilizados dois 

(2) questionários (Google Formulário) direcionados para os pais, professor(a) de Ciências, 

os residentes, pedagogo(a) e gestor(a). 

RESULTADOS/DISCUSSÃO 
 
Nos primeiros dois meses, foi feito um levantamento bibliográfico de artigos 

científicos, através do google acadêmico, utilizando como palavras chaves: TDIC; 

comunidade; virtual; acadêmica; sobre o uso das tecnologias digitais de informação e 

comunicação – TDIC. Aqui foram analisados artigos científicos e livros digitais para 

entendimento do assunto. Com bastante ênfase no período de pandemia no qual vivemos, 

pois tivemos o avanço da educação a distância. Durante as pesquisas foi notado que tanto 



UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 
PRÓ-REITORIA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO 

DEPARTAMENTO DE PESQUISA 
PROGRAMA INSTITUCIONAL DE BOLSAS DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA - 

PIBIC 
PROGRAMA DE APOIO À INICIAÇÃO CIENTÍFICA - PAIC 

   
 
 

professores, como alunos e até mesmo os pais, tinham dificuldade com o cenário EaD 

(ALVES, 2021). Portanto, o foco dos artigos foi buscar estratégias para auxiliar os 

educadores, pais e alunos, ao uso das TDIC, Salientando a importância da comunidade 

acadêmica. 

O próximo passo foi buscar entender o conceito de comunidade virtual de 

aprendizagem, além de diferenciar de comunidade de aprendizagem. Segundo Otsuka (et 

al 2011), quando a comunidade favorece a compreensão sobre uma ou mais ideias, 

desenvolvendo um sistema comum de critérios para a avaliação dessas ideias, ela pode ser 

considerada uma comunidade de aprendizagem. Portanto o desafio era passar isso para o 

virtual. Pois segundo Matuzawa (2001), em uma comunidade virtual é verificado um caráter 

cooperativo quando os alunos se ajudam através da própria afinidade entre si e também 

pela própria distância física com a instituição. 

Em terceiro momento foi realizado, em artigos e livros digitais, os diferentes tipos de 

comunidade virtual acadêmica durante os anos, além de como elas se comportavam. 

Foram encontrados os mais diversos tipos de comunidade, desde grupos em redes sociais, 

como “Facebook e WhatsApp” (POSSOLLI, et al 2015) até mesmo em comunidades 

através de trocas de mensagens de texto pelo celular (FERRAZ, et al 2010).  

Após isso foram levantadas buscas acerca de redes sociais mais comuns entre os 

jovens. Foi notório que a rede social “Discord” apresentava bastante recursos, como chats 

de texto, possibilidades de criar servidores, áreas para ligação de voz e vídeo, e a 

disponibilidade de vários “bots”, em que a definição dos mesmos gira em torno da sua 

capacidade de representar outras entidades, interagir com pessoas se comportando como 

humanos e a capacidade de aprendizagem (SILVA, et al 2021). Alguns trabalhos, acerca de 

comunidade virtual, já viam sendo feitas no aplicativo, justamente por ser muito comum 

entre os jovens, e ser de fácil acesso, tanto no celular, quanto em computadores 

(CONTRERAS-ESPINOSA, et al 2022). 

O aplicativo é capaz de criar servidores de comunidades online, e apesar de ser 

voltado para jogos, outras comunidades, com outras temáticas, vem crescendo nele, 

inclusive as voltadas para o ensino. Além disso o aplicativo te dá a opção de baixar e 

adicionar “bots” no seu servidor, que são sistemas programados,  capazes de realizar 

diversas funções, como fazer a moderação do servir, banir palavras inadequadas, adicionar 
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músicas, entre outras diversas funcionalidades. 

Após levantar todos esses dados, foi criado uma comunidade virtual de 

acompanhamentos de aprendizagem no Discord, chamada CAD – Comunidade Acadêmica 

do Discord. Essa comunidade é voltada para o ensino de Ciências e Matemática, com alvo 

no ensino fundamental II. Ela é dividida em seis sessões, sendo uma para entrada, outra 

para o geral, e quatro sessões, sendo cada uma corresponde a um ano do ensino 

fundamental II, ou seja, do 6º ao 9º ano.  

Na primeira sessão, chamada de “Porto” corresponde a entrada, existem 3 abas, a 

primeira será de fato a entrada no servidor, pois quando um aluno, ou um professor ou um 

pai, entrar pela primeira vez, é lá onde ele vai aparecer de início. A segunda aba é voltada 

para as regras do servidor, é lá onde o aluno irá conhecer o que poder ou não fazer nesta 

comunidade. Por fim a última aba, dessa primeira sessão, é voltada para o sistema, lá, os 

integrantes do servidor irão indicar sua série e conhecerão os “bots” que irão auxiliar no 

servidor. 

As próximas 4 sessões, são voltadas para cada ano letivo, do 6º ao 9º ano. Essas 

sessões são divididas em 3 abas cada. Sendo uma para chat de voz, outra para chat de 

conversas, e a última chamada de “Biblioteca virtual”. Nessa última em específico, será 

onde os alunos, pais e professores, irão publicar e compartilhar com os alunos, artigos, 

imagens, livros, exercícios resolvidos, PDFs, entre outros, voltados para o ano 

correspondente de cada sessão. 

Por fim a última sessão é chamada de “Quadra”, é uma sessão sem filtros de ano 

letivo. Ela tem como objetivo, realizar a interação com os pais, professores e alunos, de 

todos os anos letivos do fundamental II, afim de compartilhar e fortalecer conhecimentos. 

Esta sessão contém também 3 abas, uma para conversa, outra para voz, e outra sendo a 

“Biblioteca”. 

Porém, após criado o servidor, houve uma série de problemas enfrentados, tais 

como a perda de material tecnológico, celular e computador, para a continuação do projeto, 

e a dificuldade em encontrar participantes devido a falta de interesse dos pais, dos alunos e 

dos professores. Mediante a tudo isso, houve um atraso na elaboração do projeto e foi 

necessário mudar a metodologia como uma alternativa perante a todos os problemas 

enfrentados. Com isso, foram selecionados 10 alunos, do 8º e do 9º ano, do ensino 
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fundamental 2. E eles participaram no servidor por um período de 3 meses. 

Ao decorrer do projeto foram feitos 02 formulários, ferramentas de coletas de dados 

por meio de perguntas a serem respondidas pelos entrevistados (OLIVEIRA, et al 2016).  

O primeiro formulário possuía 03 perguntas. A primeira questionava quantas horas 

os alunos passavam no celular e computador. E esses foram os resultados (Tabela 1). 

 
Tabela 1 – Relação de horas utilizando aparelhos eletrônicos de comunicação. 

ALUNOS: HORAS NOS APARELHOS 
ELETRÔNICOS: 

ALUNO 1 11 HORAS 
ALUNO 2 10 HORAS 
ALUNO 3 8 HORAS 
ALUNO 4 9 HORAS 
ALUNO 5 6 HORAS 
ALUNO 6 10 HORAS 
ALUNO 7 7 HORAS 
ALUNO 8 10 HORAS 
ALUNO 9 7 HORAS 

ALUNO 10 8 HORAS 
MÉDIA DE HORAS: 8,6 HORAS 

 
A segunda pergunta remetia a saber se os professores de ciências e matemática dos 

alunos já utilizaram as TDIC’s em suas aulas ou fora delas, como complemento. E os 

resultados estão presentes na tabela 2. 

 

Tabela 2 – Relação de professores que utilizam TDIC’s 

ALUNOS: PROFESSORES UTILIZNDO TDIC’S: 
ALUNO 1 SIM 
ALUNO 2 SIM 
ALUNO 3 NÃO 
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ALUNO 4 NÃO 
ALUNO 5 NÃO 
ALUNO 6 NÃO 
ALUNO 7 SIM 
ALUNO 8 NÃO 
ALUNO 9 NÃO 

ALUNO 10 NÃO 
QUANTIDADE 
PROFs.: 

3 DE 10 

 

A terceira pergunta era para saber quais eram as TIC’s utilizadas pelos professores, 

e aqueles alunos que possuíam professores que utilizavam das TIC’s responderam: O uso 

de Datashow, e utilização de celulares na sala de aula para aulas de pesquisas. 

 

Já a terceira e última pergunta visava saber a nota dos alunos nas disciplinas de 

ciências e matemática do último bimestre antes da execução do servidor. E os resultados 

foram esses (Tabela 3): 
 

Tabela 3 – Relação de notas dos alunos antes do período da comunidade 

acadêmica. 

ALUNOS: NOTAS DE 
CIÊNCIAS 

NOTAS DE 
MATEMÁTICA 

ALUNO 1 5,6 4,4 
ALUNO 2 4,3 3,9 
ALUNO 3 7,2 6,0 
ALUNO 4 5,5 5,0 
ALUNO 5 6,1 3,0 
ALUNO 6 4,9 4,2 
ALUNO 7 5,0 4,5 
ALUNO 8 6,2 5,0 
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ALUNO 9 5,7 4,9 
ALUNO 10 4,8 3,7 

MÉDIA DAS 
NOTAS: 

5,5 4,5 

 

Após apurar as perguntas deste questionário o servidor do discord foi liberado aos 

alunos. E durante o período da permanência dos mesmos no servidor, foi notado uma 

grande participação dos envolvidos, tais como: várias trocas de mensagens entre os 

participantes; trocas de conteúdos, tais como pdf’s e imagens; participação de chamadas 

de vídeo e de voz; e momentos de descontração. E após o encerramento do período do 

servidor, foi feito o segundo formulário. Esse tinha como intuito saber qual era a nota dos 

participantes, nas disciplinas de ciências e matemática, no bimestre após a participação 

dos alunos no servidor. E os resultados foram esses (tabela 4): 

 

Tabela 4 - Relação de notas dos alunos após o período da comunidade acadêmica. 

ALUNOS: NOTAS DE 
CIÊNCIAS 

NOTAS DE 
MATEMÁTICA 

ALUNO 1 7,3 6,4 
ALUNO 2 6,8 4,7 
ALUNO 3 8,5 9,5 
ALUNO 4 6,9 5,3 
ALUNO 5 6,9 3,7 
ALUNO 6 5,8 4,2 
ALUNO 7 6,5 4,3 
ALUNO 8 6,1 5,8 
ALUNO 9 7,7 5,6 
ALUNO 10 7,5 4,8 

MÉDIA DAS 
NOTAS: 

7,0 5,5 

 



UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 
PRÓ-REITORIA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO 

DEPARTAMENTO DE PESQUISA 
PROGRAMA INSTITUCIONAL DE BOLSAS DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA - 

PIBIC 
PROGRAMA DE APOIO À INICIAÇÃO CIENTÍFICA - PAIC 

   
 
 

Durante a realização deste projeto, perante a todas a dificuldades encontradas, foi 

notado alguns pontos. Em primeiro lugar: que muitos dos pais não possuíam “paciência”, de 

abdicar uma pequena parcela do seu tempo para aprender a utilizar as tecnologias digitais 

da informação e comunicação para acompanhar a vida acadêmica de seus filhos. Alguns 

deles pela falta de tempo, devido ao trabalho. Outros pela falta de programas e incentivo 

que a escola poderia realizar. E isso remete ao segundo fator observado: a falta utilização 

das TDIC’s por meio dos professores. Este é um ponto que deve ser considerado pelos 

professores, pois como vimos, os alunos passam a maior parte de seu tempo em celulares 

e computadores. E com a comunidade virtual de acompanhamento de aprendizagem, as 

notas dos alunos aumentou tanto nas duas disciplinas que foram escolhidas. 

 
CONCLUSÃO 
 
Como vimos ao decorrer do projeto, há uma grande carência de acessibilidade ao 

uso das tecnologias digitais de informação e comunicação, por parte da família e da escola. 

E uma das grandes dificuldades notadas, para que isso ocorra, é a falta de interesse dos 

professores, pais e alunos, acerca do tema. E como foi notado, há uma grande parcela de 

diferentes comunidades virtuais acadêmicas. A utilizada neste projeto, obteve sucesso, 

mostrando que é possível utilizar os aparelhos eletrônicos dos alunos para o auxílio da 

aprendizagem.  

Portanto se faz necessário, a utilização de comunidades virtuais acadêmicas de 

acompanhamento da aprendizagem, nas escolas como complemento do ensino. 
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RESUMO 
O sistema de expressão de proteínas heterólogas em E. coli é uma das principais técnicas 

utilizadas na engenharia genética. Em proteínas eucarióticas complexas, por outro lado, utiliza-

se sistemas de expressão de organismos eucariotos, por permitirem modificações pós-

traducionais essenciais para as proteínas, como a fosforilação e a glicosilação. Apesar de 

atualmente ser uma técnica muito utilizada sistemas de expressão para expressão de proteínas 

complexas, células eucarióticas demandam mais custos, maior conhecimento técnico e 

cuidadoso controle das condições ambientais em comparação às células procarióticas. 

Desenvolvendo um mecanismo de expressão de proteínas glicosiladas na membrana externa da 

bactéria de GRAM negativo E. coli BL21DE3. Os procedimentos deste projeto constituíram 

uma pesquisa descritivo-exploratória que  demonstrou o quanto o tema da pesquisa tem 

potencial para ser explorado por apontar que sistemas de glicosilação estão presentes nas 

bactérias, que o estudo de proteínas glicosiladas pode ocorrer em bactérias como a E.coli, com 

a ajuda de circuitos genéticos mais complexos capazes de utilizar sistemas de modificações 

pós-traducionais de diferentes bactérias, como a Campilobacter jejuni que possui a 

característica de glicosilar suas proteínas. 
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RESUMO

A bactéria Escherichia coli destaca-se como um modelo consagrado para produção de
proteínas recombinantes. No entanto, estas proteínas, uma vez expressas no interior celular,
podem sofrer degradação pela ação de proteases, acumular-se formando corpos de inclusão ou
ainda é possível que estas não consigam atingir sua conformação ideal no ambiente reduzido
do citoplasma. Neste contexto, a secreção de proteínas para o periplasma ou meio extracelular
é uma alternativa para alcançar rendimentos superiores em sistemas de expressão
recombinante em modelos bacterianos. Este tipo de abordagem é, também, interessante para o
desenvolvimento de sistemas de drug delivery baseados em bactérias, permitindo a
externalização de um agente terapêutico do interior bacteriano para o meio extracelular,
executando uma entrega in vivo. De acordo com o exposto, para a realização do presente
trabalho, foram utilizadas ferramentas de bioinformática para o design de um operon para a
expressão dos genes hlyB, hlyD e tolC sob regulação de promotor constitutivo. Para
clonagem, sequências referentes a cada gene que compõe o operon foram sintetizadas em
diferentes geneBlocks (fragmentos de DNA dupla fita) com regiões de enzimas de restrição
estratégicas para clonagem molecular pelo método RFC10 BioBrick, considerando que cada
BioBrick apresenta o gene com seu respectivo sítio de ligação ao ribossomo, o BioBrick para
o gene hlyB apresenta a sequência referente ao promotor e o geneBlock para o gene tolC
também apresenta a sequência referente ao terminador de transcrição. O método de uso de
BioBricks foi escolhido para a clonagem por permitir consecutivas clonagens utilizando os
mesmos sítios de restrição. Cada gene foi clonado consecutivamente no plasmídeo de alta
cópia pSB1C3, permitindo a construção do operon. Ao final, foi possível confirmar a inserção
do cassete de expressão completo por restrição enzimática utilizando sítios que flanqueiam o
operon, obtendo um perfil de bandas em eletroforese correspondente ao tamanho da região
inserida e ao tamanho do backbone do plasmídeo. Em paralelo, foi realizada a clonagem e
confirmação do gene TNF-α com uma sequência peptídeo sinal para a secreção pelo sistema
de secreção do presente trabalho. Com base nos resultados obtidos, o trabalho tem potencial
para servir de base para futuros projetos do grupo de pesquisa que tiverem como parte da
metodologia a secreção de proteínas de interesse para o meio extracelular.

Palavras-chaves: engenharia genética; expressão recombinante; biologia molecular
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RESUMO 

 
O consumo de carne de caça é algo recorrente e presente no cotidiano de muitos 

povoados Amazônicos e esse hábito vem de longo prazo como mostram registros datados do 

período de colonização. Ainda hoje, apesar da intensa fiscalização e repressão ao consumo 

da carne de caça, ainda é possível encontrar carne de animais silvestres em feiras e vendas 

populares. No município de Coari, o uso de carnes de caça para alimentação é comum e faz 

parte da dieta da população. Em pesquisa anterior, foi observado que os caçadores têm 

preferência por mamíferos, e os animais mais vendidos neste mercado informal foram a 

queixada, a anta, e a paca. Além destes animais, também foram encontrados tatus, peixes-

boi, queixadas, capivaras, veados, mutuns e quelônios. Com o objetivo de montar um banco 

de tecidos para futuros estudos de genética, foram coletados no último ano, 25 amostras. 

Entre as espécies coletadas estão: a anta (Tapirus terrestris), jacaré (espécie não identificada), 

peixe-boi (Trichechus inunguis), tartaruga (espécie não identificada), paca (Cuniculus paca), 

mutum (espécie não identificada) e queixada (Tayassu pecari). Além do banco de tecidos, 

com este resultado podemos ter uma ideia de quais são as espécies que estão sendo 

comercializadas no município de Coari, contudo, as amostras coletadas só representam a 

ponta do iceberg, uma vez que, as amostras foram obtidas do comercio ilícito em ambientes 

públicos. Não é possível controlar esse comércio já que muitas vezes as carnes são 

encomendadas e nem vão para feiras para serem vendidas, ou ainda fazem parte do consumo 
do próprio caçador. Tendo em vista que o manejo dessa carne possibilita o surgimento de 

surtos e ameaça a biodiversidade da Amazônia. Estas amostras serão utilizadas em estudos 

de genética que podem contribuir com políticas públicas relacionadas à saúde e às ameaças 

a estas espécies. 
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RESUMO 

 
Bothrops atrox é uma serpente peçonhenta pertencente à família Viperidae. É uma espécie 

de hábito principalmente noturno e dieta generalista, ocorrendo em abundância na 

Amazônia.O presente estudo objetivou descrever a morfologia do tubo digestório de B. atrox 

e para isso foram analisados cinco indivíduos (comprimento total < 1 m). Os espécimes foram 

devidamente eutanasiados e dissecados para retirada do tubo digestório, fragmentos das 

regiões anterior, média e posterior do esôfago, cárdica, fúndica e pilórica do estômago, quatro 

porções do intestino delgado e duas porções do intestino grosso foram fixados e analisados 

por microscopia de luz. Todas as porções do esôfago apresentaram epitélio cilíndrico mucoso 

com células caliciformes com secreção principalmente de mucinas neutras, destacadas em 

PAS, e também células granulares, secretando tanto mucinas neutras quanto sulfatadas, 

destacadas em Alcian-Blue. As regiões cranial, média e de transição do esôfago com o 

estômago apresentaram ausência da muscular da mucosa. Todas as regiões do estômago 

apresentaram mucosa pregueada revestida por epitélio cilíndrico simples com células 

mucosas e camada muscular mais espessa. A região cárdica não apresentou fossetas gástricas, 

essas aparecendo a partir da região fúndica até a pilórica. Nessas duas últimas regiões foram 

observadas glândulas mucosas e serosas, sendo que a porção final da região pilórica 

apresentou apenas glândulas mucosas. Ocorreu variação do número e formas de vilosidades 

no intestino delgado, assim como a presença de células caliciformes produtoras de muco. O 

intestino grosso apresentou pregas baixas e células caliciformes em abundância. Todas as 

regiões do esôfago apresentaram-se positivas para a presença de mucinas neutras e sulfatadas, 

enquanto que no estômago o epitélio reagiu positivamente para os dois tipos de mucinas. 

Apesar disso, as glândulas mucosas e serosas do estômago apresentaram-se positivas apenas 

para mucinas neutras. O intestino delgado apresentou-se positivo para a presença de mucinas 

neutras e sulfatadas, produzidas pelas células caliciformes. A partir das análises morfológicas 

foi possível estudar as características do trato digestório de B. atrox como subsídio ao melhor 

entendimento da história natural da espécie, especialmente relacionado à dieta e ao modo de 

vida da jararaca-do-norte. 
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RESUMO 
O processo de heteroblastia consiste na mudança de estrutura de um determinado órgão, 

principalmente observado em folhas, podendo ser definido como um marco fenotípico na 

transição entres as fases de desenvolvimento, passando de vegetativa para aquisição da 

competência reprodutiva. Apesar de ainda não possuir uma função amplamente definida do 

ponto de vista fisiológico, existem evidências suficientemente convincentes que reportam a 

heteroblastia diretamente associada a funções ecofisiológicas de modo a permitir que as plantas 

se adequem ao ambiente no qual se encontram. A família Solanaceae, em especial do gênero 

Solanum, possui uma marcante heteroblastia foliar. Não obstante, espécies que sofreram 

processo de domesticação (eg. tomate e berinjela) este fato alterou o desenvolvimento 

morfológico e sua relação com ambiente com intuito de maximizar o processo produtivo dessas 

culturas. Assim, este projeto buscou investigar em Solanum sessiliflorum, uma espécie 

amazônica, com poucas modificações de domesticação pelos indígenas amazônicos, as relações 

ecofisiológicas de Solanum sessiliflorum em função do processo de heteroblastia foliar 

utilizando para isso, dados fisiológicos e de integração de parâmetros biométricos de 

crescimento. A partir dos dados gerados os resultados mostram a influência do substrato no 

desenvolvimento do vegetal, ou seja, o impacto de substratos diferente no desenvolvimento 

foliar. Sabendo que a transição de fase vegetativa para reprodutiva pode ser acompanhada com 

o desenvolvimento foliar em algumas espécies que apresentam o processo heteroblástico bem 

acentuado, este trabalho tem como resultado ir além do simples processo de crescimento da 

folha, mas demonstrar a relação direta ou indireta entre o processo e heteroblastia e as suas 

distintas mudanças de fases.  
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RESUMO

A bacia do Rio Amazonas é uma das regiões mais biodiversas do mundo,
principalmente em espécies de peixes de água doce e, com uma estimativa de espécies ainda
não completamente estabelecida mas ainda assim alta, é perceptível a falta de estudos nessa
área, em decorrência de alguns desafios encontrados. O uso de ferramentas moleculares, como
o código de barras genético, visa ajudar na identificação de espécies, principalmente as
crípticas, que podem ser confundidas, e também podem ser utilizadas para delimitar
linhagens, uma vez que a descrição morfológica e taxonômica se apresentam como tarefas
particularmente difíceis. Neste projeto foi explorada a possibilidade da existência de
diferentes linhagens dentro da espécie Monocirrhus polyacanthus, conhecida popularmente
pelo nome “peixe-folha” por meio da metodologia do Barcode usando o sequenciamento
parcial do gene da citocromo oxidase subunidade I (COI) e através de métodos de delimitação
de espécies. Esse método se provou de importância nessa espécie, considerando as
características morfológicas bem preservadas e o comportamento dos indivíduos, que sugerem
pouca movimentação ao longo de toda a bacia amazônica, e, portanto, estruturação das
populações. Foi extraído, amplificado e sequenciado o COI de amostras de espécimes
provenientes de diferentes locais da bacia amazônica e da bacia do Orinoco, representando
grande parte da área de distribuição da espécie. Os resultados evidenciaram a presença de
diferentes linhagens evolutivas ou possíveis novas espécies.

Palavras-chaves: Amazônia; DNA barcode; Citocromo c Oxidase I; Linhagens evolutivas
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RESUMO 
O câncer consiste em uma das principais causas de morte no mundo sendo o câncer de mama com 

destaque em prevalência e mortalidade. O microambiente tumoral é caracterizado por ter uma 

relação dinâmica e complexa entre células tumorais e não tumorais, estando entre as últimas os 

macrófagos, reconhecidos como macrófagos associados ao tumor. Tais células estão associadas às 

diversas atividades funcionais no microambiente tumoral. Essa comunicação célula-célula é guiada 

a partir do secretoma, ou seja, um arranjo de macromoléculas liberadas por ambas as células no 

ambiente extracelular, influenciando e conduzindo mecanismos ligados à progressão tumoral. A 

relevância do secretoma no microambiente tumoral pode ser elucidada a partir da geração e 

aplicação de meio condicionado (MC) de células tumorais, observando o resultado no perfil de 

viabilidade celular. Diante disso, o atual projeto teve como objetivo avaliar o efeito do MC em 

células tumorais de mama sobre os macrófagos, assim como o efeito do secretoma gerado em 

macrófagos pré-tratados. Monócitos de THP-1 foram diferenciados em macrófagos usando forbol 

12-miristrato-13-acetato por 48 horas. O efeito de diferentes proporções de MC (100%, 75%, 50% e 

25%) gerados nas linhagens tumorais de câncer de mama MDA-MB 231 e MCF-7 em macrófagos 

foi determinado por 48 horas. Além disso, foi realizada a modulação do secretoma de macrófagos 

induzidos previamente tratados com MC de MCF-7. Para averiguar a viabilidade celular foi 

realizado o ensaio de metabolização de resazurina, enquanto a determinação dos níveis de espécies 

reativas de oxigênio foi mediada pelo protocolo de diacetato de 2,7-diclorodihidrofluoresceína. Os 

resultados foram expressos como média ± erro padrão e comparados através da análise de variância 

(one-way) e teste de múltiplas comparações Tukey’s. Macrófagos tratados com ambos os 

secretomas gerados nas linhagens tumorais de mama exibiram uma redução na viabilidade celular e 

nos níveis das espécies reativas de oxigênio. Além disso, MCF-7 cultivada com o secretoma de 

macrófagos pré-tratados demonstraram aumento na viabilidade celular e nos níveis de espécies 

reativas de oxigênio. Estes dados reforçam o efeito de modulação do secretoma de células tumorais 

em macrófagos para um perfil de agressividade celular. Futuros experimentos permitirão acessar 

melhor essa resposta de modulação mediada pela comunicação parácrina entre as células do 

microambiente celular.   

Palavras-chaves: microambiente tumoral; viabilidade celular; secretoma; macrófagos; meio 
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(ALFACE) E SOLANUM ESCULENTUM L. (TOMATE)
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RESUMO

A alelopatia é um mecanismo de interação química entre vegetais que desempenha um
importante papel em diversos ecossistemas. Esse tipo de interação foi definido por Rice
(1984) como qualquer efeito direto ou indireto, danoso ou benéfico, que uma planta, inclusive
microrganismos, exerce sobre outra pela produção de substâncias químicas (aleloquímicos)
liberadas no ambiente. A importância do estudo de compostos alelopáticos e seus compostos
sintetizados pelas plantas pode ser importante principalmente no controle determinadas
espécies indesejáveis (bioherbicidas), também é importante uma vez que cultivo sucessivos
de uma mesma espécie muitas vezes numa mesma área poderá afetar o crescimento de outras
espécies. No contexto agrícola a preocupação com o uso indiscriminado de produtos químicos
sintéticos e com os riscos advindos do seu uso, bem como a necessidade de redução dos
custos de produção dos produtos agrícolas, propiciam a exploração de técnicas alternativas,
como o uso de plantas com potencial alelopático. O presente projeto teve como objetivo
verificar o potencial alelopático do extrato aquoso de Brachiaria decumbens na germinação e
crescimento de plântulas de Lactuca sativa L. (alface) e Solanum esculentum L. (tomate). Os
extratos foram preparados com folhas de braquiárias decumbens trituradas em água destilada,
com a concentração de 10% (peso/volume). Em seguida foram diluídas, e usadas as
concentrações 100, 75, 50, 25 e 0% do extrato, em placas de petri que continham sementes de
alface e tomate, e papel de germinação. Foram feitas 3 repetições para cada semente, e ao fim
do projeto, foi encontrado dados que mostram que há um efeito alelopático na germinação e
no desenvolvimento das plântulas quando a concentração do extrato de braquiária decumbens
é maior.

Palavras-chaves: alelopatia, braquiária decumbens.
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RESUMO: 

 
Investigar a dieta de espécies de linhagens aparentadas é uma abordagem útil para se entender 

a influência do comportamento alimentar na história evolutiva dos organismos. A ordem 

Galbuliformes é endêmica da região Neotropical e agrupa aves insetívoras das famílias 

Bucconidae e Galbulidae. Apesar de compartilharem a mesma ancestralidade, as espécies 

destas famílias apresentam morfologias muito contrastantes, em especial no formato dos 

bicos que são mais robustos entre os buconídeos e mais afilados e uniformes entre os 

galbulídeos. Estas diferenças na morfologia do bico sugerem diferenças também na dieta das 

espécies, incluindo seleção de distintos tipos e tamanhos de presas. Neste estudo analisamos 

a dieta das espécies de Galbuliformes e relacionamos a diversidade, composição e tamanho 

de presas com as variações na morfologia das espécies. Para isso, inspecionamos 1485 

fotografias de eventos de predação disponíveis nos sites wikiaves 

(https://www.wikiaves.com.br/) e ebird (https:// https://ebird.org/) envolvendo 32 espécies 

de Bucconidae e 18 de Galbulidae. A dieta das espécies das duas famílias foi dominada por 

invertebrados, enquanto que o consumo de vertebrados foi registrado exclusivamente entre 

os buconídeos (12% dos registros). As espécies de buconídeos apresentaram uma dieta mais 

diversificada do que as espécies de galbulideos. Além disso, a dieta dos buconídeos é 

dominada por Orthoptera (36%), enquanto que adultos de Lepidoptera perfizeram a uma 

proporção substancial (25%) da dieta dos galbulídeos. Larvas de Lepidoptera foram 

consumidas exclusivamente por espécies de buconídeos. Os galbulídeos parecem ter se 

especializado na captura de presas de tamanho mais reduzido, enquanto os buconídeos 

consumiram presas de tamanho mais variado. Nossos resultados sugerem que a diferenciação 

dos nichos alimentares das duas linhagens de aves aparentadas teve um papel fundamental 

na irradiação adaptativa dos Galbuliformes. 
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RESUMO 

 
As características de um sinal acústico podem ser classificadas de estáticas a dinâmicas com 

base em seus coeficientes de variação. Em anfíbios anuros, a amplitude de variação de cada 

característica de um sinal acústico normalmente aumenta de acordo com a escala organizacional 

de análise. Características estáticas (menos variáveis individualmente), caso apresentem maior 

variação entre populações, indicam um possível papel no isolamento pré-acasalamento. Estudos 

sugerem que, por meio da escolha do parceiro, fêmeas podem exercer seleção estabilizadora 

sobre certos traços que se tornam estereotipados (estáticos), enquanto outras pressões de seleção 

– ou a ausência destes – resultam em traços mais variáveis (dinâmicos). Nesse projeto, 

buscamos acessar o potencial dos sinais acústicos espectrais e temporais do canto de anúncio 

como indicadores para discriminação entre populações estudando a estereotipia de sinais 

acústicos nas rãs de liteira amazônicas Allobates tapajos e Allobates sumtuosus em escalas 

intraindividual, intrapopulacional e interpopulacional. Para evitar confusão com parâmetros 

intrínsecos (tamanho corporal) e ecológicos (temperatura), também testamos a influência destas 

possíveis co-variáveis nas características do canto. Assim como observado em estudos 

anteriores com espécies congêneres, nenhuma das características de vocalização de ambas as 

espécies estudadas se destacou como um potencial discriminante entre populações, reforçando 

a ideia de que estas, isoladamente, não servem como pistas para reconhecimento social ou 

seleção sexual. O tamanho corporal foi relevante para traços acústicos em somente uma das 

espécies, A. sumtuosus. Diferentemente de estudos anteriores com Allobates e anuros em geral, 

a temperatura exerceu pouco ou nenhum efeito sobre o canto de anúncio de ambas as espécies, 

sugerindo que a plasticidade dos traços do canto de anúncio tem pouca relação com esta co-

variável ecológica. As idiossincrasias detectadas no conjunto formado por este e outros estudos 

semelhantes dificultam a detecção de padrões gerais e ressaltam a importância de investigações 

padronizadas envolvendo múltiplas espécies para a compreensão da variabilidade e dos 

determinantes da variação em parâmetros acústicos temporais e espectrais dos sinais sexuais de 

diferentes espécies de anuros.   

Palavras-chave: Amazônia; bioacústica; comportamento animal; Dendrobatoidea; sinais 

sexuais. 
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Estrutura das campinaranas florestadas na região metropolitana de
Manaus e o impacto da exploração de areia
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RESUMO

A floresta amazônica é uma paisagem muito heterogênea, composta por diversos
ecossistemas, como áreas de terra-firme compreendendo as fitofisionomias de platô, vertente
e baixio, florestas sobre áreas periodicamente alagáveis compreendendo as áreas de igapó e
várzea, e florestas que se desenvolvem sob areia branca como as campinaranas. Os
ecossistemas de areia branca são de extrema importância para a realização de estudos de
biogeografia e de distribuição de espécies da flora e fauna amazônicas, devido ao elevado
índice de espécies endêmicas, algumas ameaçadas de extinção, devido a ações antrópicas,
principalmente a extração de areia. Na Região Metropolitana de Manaus (RMM) a areia é o
segundo mineral que mais arrecadou dinheiro ficando atrás apenas da água mineral. Quando o
processo de mineração não é realizado da forma correta, dentro dos sistemas de gestão
ambiental adequados, degradam o meio ambiente com impactos irreversíveis ou de difícil
recuperação que afetam tanto o meio biofísico quanto o meio social, causando mudanças
ecossistêmicas significativas. A modificação da paisagem por atividades humanas é uma
ameaça primordial para as populações de espécies da flora e fauna, pois afeta sua persistência
no tempo e no espaço. Diante disso queremos saber quais espécies de plantas ocorrem nas
florestas de campinarana da área metropolitana de Manaus (áreas degradadas (CR) pela
extração de areia e as áreas não degradadas (CP). Este estudo está sendo realizado em 6 sítios
de estudo espalhados pela RMM, incluindo o município de Presidente Figueiredo. Para
selecionar os sítios foram utilizados dados de solo, vegetação, exploração de areia na RMM e
imagens de satélite. Em cada sítio foram instaladas 5 parcelas de 10x20m e todas as árvores
com PAP>=15cm foram registradas e sua altura estimada em campo. Os resultados foram
analisados no programa FITOPAC 2.1.2.85. Foram contabilizados 989 indivíduos (total de
todas as campinaranas amostradas), sendo a UFAM (CP5) a área com a maior diversidade de
espécies (60) e famílias botânicas (27) e a área do CEPLAC (CR3) a área com a menor
diversidade de espécies (33) e famílias (19). As áreas pristinas apresentaram maior riqueza de
espécies (em geral 40% a mais), no entanto, as áreas em regeneração apresentaram maior
número de indivíduos o que resultou em valores de diversidade e equitabilidade maiores para
as áreas não alteradas. Dessa forma, espera-se que o projeto contribua para a compreensão da
vegetação do ecossistema de campinarana da RMM, na conservação deste habitat e diretrizes
para projetos de regeneração das áreas degradadas.

Palavras-chaves: Campinaranas; Degradação; Inventário florestal.



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Estudo da fauna parasitológica do tucunaré, Cichla spp. 

(Actinopterygii: Perciformes), coletados no lago Puruzinho no 

Suldoeste do Amazonas, Brasil. 
¹ Keythiane Freire Ramos (bolsista-FAPEAM) 

² Marcelo Rodrigues dos Anjos- Universidade Federal do Amazonas- Instituto de Educação 
Agricultura e Ambiente- (IEAA/UFAM) 

³ Larissa Sbeghen Pelegrini 

 

RESUMO 

 
A pesca na região amazônica é a principal fonte de renda para muitas famílias e o pescado é 

um importante recurso proteico nestas localidades. Porém, os cuidados com a sanidade 

animal nessa região nem sempre são conhecidos ou explorados. Assim, a proposta desta 

pesquisa teve como objetivo analisar a diversidade parasitária que acomete espécies de 

tucunarés do gênero Cichla, provenientes do Lago do Puruzinho, Humaitá, Amazonas. O 

estudo enfatizou a abordagem ecológica das populações e comunidades parasitárias desses 

peixes, considerando a sua importância para a população local, e também verificando 

possíveis parasitos com potencial zoonótico. Foram analisados dezenove espécimes de 

Cichla spp., coletados entre os meses de novembro de 2021 a março de 2022. Os peixes 

foram identificados como Cichla monoculus (n=13) e Cichla pleiozona (n=6). Os 

hospedeiros foram identificados, pesados, medidos e necropsiados no Laboratório de 

Ictiologia e Ordenamento Pesqueiro do Vale do Rio Madeira-LIOP/UFAM. Os parasitos 

encontrados foram coletados, fixados e armazenados em etanol 70%. Lâminas temporárias e 

permanentes foram montadas para a identificação dos parasitos, de acordo com metodologia 

específica para cada grupo. Os peixes analisados apresentaram 100% de prevalência de 

parasitismo, infectados por pelo menos duas espécies de parasito/peixe, em fase larval ou 

adulta, totalizando 1684 parasitos. Os órgãos analisados com incidência de ectoparasitos 

foram as brânquias, narinas e superfície externa, e para endoparasitos foram o fígado, 

estômago, intestino, mesentério e cavidade interna. Dentre os ectoparasitos, foram coletados 

637 monogeneas, 2 metacercárias (Diplostomidae) e 7 copépodas (Ergasilus sp.). Entre os 

endoparasitos foram coletadas 901 larvas L3 e L4 de Contracaecum sp., a maioria encistada, 

e um exemplar adulto de Nematoda na cavidade do corpo. A parasitofauna de ambas as 

espécies de hospedeiros teve maior abundância de Contracaecum sp., sendo este um parasito 

com potencial zoonótico. As informações obtidas em trabalhos do gênero contribuem para o 

planejamento e execução de políticas públicas e conservação ambiental, já que na maioria 

dos inventários faunísticos os parasitos não são considerados, e estes dados irão aumentar o 

número de espécies que residem naquele determinado local, principalmente considerando a 

importância da biodiversidade aquática da Amazônia para a subsistência da população 

regional. 

 

Palavras-chaves: Biodiversidade; Cichlidae; Potencial zoonótico. 
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RESUMO 

 
Loranthaceae é uma das principais famílias de plantas parasitas ocorrentes no Brasil. 

Conhecidas como ervas-de-passarinho, seus frutos são consumidos e dispersados por 

diferentes aves. A estrutura do fruto é bastante peculiar e a presença de uma secreção 

pegajosa está estreitamente relacionada à sua capacidade de aderir aos troncos de seus 

hospedeiros. O início da relação parasitaria é marcado pela emissão de raízes haustoriais no 

xilema do hospedeiro. A estrutura anatômica do fruto e sementes, e sua relação com o 

estabelecimento da relação parasita-hospedeiro ainda é pouco estudada. Logo, a presente 

proposta visa descrever a morfoanatomia e histoquímica do fruto e semente da espécie 

Passovia pedunculata (Jacq.) Kuijt. Amostras de frutos em diferentes estádios de 

desenvolvimento foram coletadas em áreas urbanas de Itacoatiara-AM. As amostras 

botânicas foram fotografadas e os frutos foram observadas em estereomicroscópio, a fim de 

descrever a morfologia. As amostras dos frutos foram fixadas em soluções usuais e incluídas 

em historesina, e após microtomia em micrótomo rotativo manual, os cortes foram corados 

em Azul de Toluidina. Cortes em historesina e cortes à mão livre foram submetidos à testes 

histoquímicos para detecção de lipídios, polissacarídeos, compostos fenólicos, proteínas e 

pectinas e mucilagem. O laminário foi analisado e fotografado em microscópio óptico. A 

morfologia de P. pedunculata apresenta alta plasticidade morfológica na forma e tamanho 

das folhas. Os frutos da espécie estudada possuem epicarpo avermelhado quando maduro e 

ao serem seccionados, expõe uma camada de viscina que envolve a semente, endosperma 

amarelado e no centro, um embrião clorofilado bem diferenciado. O embrião apresenta uma 

porção basal achatada por onde se adere ao hospedeiro. Em campo, foram observadas 

plântulas aderidas ao hospedeiro e indivíduos em fase mais avançada com conexões 

haustoriais. Anatomicamente, o fruto maduro possui epicarpo unisseriado, mesocarpo 

constituído por diferentes camadas, uma subjacente ao epicarpo, seguida de uma camada de 

viscina e duas camadas de células que acumulam compostos fenólicos. Porém o endosperma 

não forma uma camada bem distinta e o fruto se conecta diretamente à semente. As células 

do endosperma são grandes e acumulam amido. O embrião posiciona o eixo radicular 

próximo à região de ruptura do fruto. Os Testes histoquímico foram focados na viscina, 

demonstrando a presença de polissacarídeos, proteínas, lipídeos, mucilagem, compostos 

fenólicos e pectinas. Esses resultados podem estar relacionados a aspectos protetivo da 

semente, bem como a importância adesiva do embrião ao hospedeiro. Os dados reunidos são 

inéditos para a família, e trazem a primeira elucidação completa da estrutura morfoanatômica 

do fruto e semente de uma espécie de Loranthaceae. 
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RESUMO 

 

Doenças cardiovasculares tem sido a principal causa de 

morte no mundo. A trombose é um destas doenças e acontece 

quando fibrina acumula nas artérias. De acordo com Organização 

Mundial da Saúde (OMS), cerca de 17,7 milhões de pessoas 

morrerão este ano de doenças cardiovasculares, e em 2030, esse 

montante será de 23,6 milhões. Tendo em vista o grande potencial 

da biodiversidade microbiana amazônica e a crescente 

aplicabilidade de enzimas na produção de medicamentos, esta 

pesquisa tem como objetivo avaliar a capacidade de produção de 

proteases fibrinolíticas por Auricularia delicata. Para tanto, 

foram empregados técnicas de fermentação extrativa e 

purificação das enzimas por sistema bifásico aquoso PEG/sulfato 

de sódio. Nos extratos recuperados foram realizados testes de 

degradação in vitro do coágulo sanguíneo pelos métodos da placa 

de fibrina e quantificação por espectrofotômetro. O fermentado 

foi submetido à extração e recuperação por sistema bifásico 

aquoso. Foi determinado o coeficiente de partição (K), o fator de 

purificação (FP) e a recuperação da enzima. A maior atividade 

fibrinolítica (30,71 U/mL) foi obtida na fase rica em sulfato de 

sódio no ensaio composto por 10% de sal e 18% de PEG 8000 

(g/mol). Recuperações superiores a 80% foram obtidas. Como 

resultado, o processo se mostrou eficaz para pré-purificar 

proteases fibrinolítica com baixo custo e rapidez significativa. 

Quando comparada a outras técnicas de produção e purificação, a 

fermentação extrativa é um processo ecologicamente correto e 

pode substituir as etapas iniciais de separação convencionais. 

 

   Palavras-chaves: Trombose; sistema bifásico aquoso; fibrina; cogumelo 
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RESUMO 

 
Muitos estudos mostram que os animais da Ordem Anura estão entre mais abundantes do 

mundo quando se fala em animais terrestres. A região Amazônica concentra a maior parte 

dessa diversidade devido as condições climáticas e ambientais que favorecem esta Ordem. 

Entretanto, muitas espécies de anuros apresentam uma diversidade críptica, e por esse 

motivo, esta diversidade se faz ainda mais subestimada. Isso porque anuros possuem 

variações que podem não ser perceptivas a olho nu, como variações genéticas. Indivíduos 

podem ser morfologicamente iguais, mas nem sempre são geneticamente iguais. Essa 

diversidade escondida ocorre frequente em espécies que possuem ampla distribuição. As 

espécies de anuros Boana boans e Boana wavrini, pertencentes a família Hilydae e objetos 

deste presente estudo, podem ser um desses casos. Ambas espécies possuem ampla 

distribuição pela Amazônia, porém, pouco se sabe sobre a biologia de B. boans e B. wavrini. 

O presente projeto teve como principal objetivo explorar os padrões de distribuição da 

diversidade genética das espécies Boana boans e Boana wavrini da região Amazônica. Pois 

por serem amplamente distribuídas na Amazônia podem potencialmente apresentar linhagens 

crípticas, as quais são de grande importância para conservação. Para este estudo, foram 

utilizadas sequências do gene 16S rRNA já geradas e armazenadas em nosso banco de dados 

para as duas espécies. Foram utilizadas 38 sequências de Boana wavrini e 29 sequências de 

Boana boans de oito localidades da região da Amazônia brasileira, e além dessas, outras 31 

sequências foram tiradas do Genbank de 19 localidades diferentes para as duas espécies. 

Nossos resultados não mostraram uma distância genética significativa, ou seja, apesar de 

haverem indivíduos provenientes de diferentes localidades, há pouca distância genética 

intraespecífica nas duas espécies. Com isso, nossos resultados sugerem que não há presença 

de novas linhagens para as duas espécies dentro do grupo estudado. É importante enfatizar 

que, apesar de nossos resultados mostrarem que não há presença de uma nova linhagem, se 

faz necessários mais estudos para este e outros grupos de ambas espécies para confirmar tais 

fatos. 

 

Palavras-chaves: Boana boans; Boana wavrini; Diversidade críptica; 16S rRNA; Distância 

Genética. 
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RESUMO 

 
Os solos da Amazônia têm baixa fertilidade, principalmente de Fósforo, Cálcio, Magnésio e 

Potássio. Esses elementos, juntamente com o Nitrogênio são fundamentais para o 

crescimento e sobrevivência de plantas e animais. A falta de certos nutrientes do solo, podem 

limitar a densidade de fungos e bactérias que formam a base alimentar de uma parcela 

importante dos invertebrados que vivem no folhiço e compõem a “teia alimentar marrom”. 

Assim, a quantidade de nutrientes do solo pode alterar indiretamente a riqueza e distribuição 

de diversas espécies de insetos. O objetivo deste trabalho é investigar se a adição de Fósforo 

no solo altera a estrutura da comunidade de invertebrados de serrapilheira em uma floresta 

da Amazônia Central. O estudo foi desenvolvido na Reserva Florestal do Km 41, Manaus no 

sítio de pesquisa do experimento AFEX (Amazon Fertilisation Experiment). Nesse local 

foram estabelecidas 20 parcelas de 50 x 50 m divididas em quatro blocos independentes. 

Cada bloco foi constituído de 4 parcelas com os seguintes experimentos: Fósforo (P); 

Nitrogênio (N); Nitrogênio & Fósforo (N+P) e uma parcela Controle (sem adição de 

nutrientes). Em cada parcela cinco amostras de 1 m2 de folhiço foram coletadas com a 

armadilha tipo Winkler, totalizando 80 amostras. As coletas foram realizadas em outubro de 

2018. Todas as amostras foram individualmente etiquetadas e fixadas em álcool 70%. 

Esperamos que ocorra um aumento da riqueza de invertebrados nas áreas enriquecidas com 

Fósforo, dado que este é um elemento limitado em solos da Amazônia Central, o que pode 

estar controlando as assembleias de invertebrados de serrapilheira. 
 

Palavras-chaves: Assembleias de invertebrados; nutrientes do solo; fósforo; Amazônia; 

fertilidade do solo; 
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RESUMO 

 
O guaranazeiro é uma planta nativa da Amazônia e possui grande importância para o estado 

do Amazonas, onde a sua produção vem sendo comprometida por doenças fúngicas, como o 

superbrotamento causado pelo Fusarium decemcellulare. Conduzimos análises comparativas 

para CAZymes no secretoma predito de isolados patogênicos (F200 e F307) e não 

patogênicos (F2370) de F. decemcellulare visando identificar fatores potencialmente 

relacionados a sua patogênese. O CAZyoma destes isolados identificou que as classes mais 

frequentes entre os isolados patogênicos foram as glicosil hidrolases (GH, F200: 186; F307: 

188 vs F2370: 173), atividades auxiliares (AA, F200: 87; F307: 83 vs F2370: 76) e módulos 

de ligação a carbono (CBM, F200: 65; F307: 64 vs F2370: 49), enquanto as mais frequentes 

para o isolado não patogênicos foram as carboidrato esterase (CE, F2370: 34 vs F200: 29; 

F307: 33), glicosil transferase (GT, F2370: 14 vs F200: 11; F307: 10) e polissacarídeo liase 

(PL, F2370: 40 vs F200: 36; F307: 35). Algumas famílias de CAZymes foram encontradas 

em maior quantidade nos isolados patogênicos, entre elas as GH5 (F200: 11; F307: 12 vs 

F2370: 9), CE3 (F200: 9; F307: 10 vs F2370: 6), CE16 (F200: 5; F307: 4 vs F2370: 3) e PL1 

(F200: 13; F307: 15 vs F2370: 12). Entre as GH5 e PL1 foram sequências com hits associados 

ao fenótipo de virulência reduzida (GH5-PHI:8646; e PL1-PHI:9476; PHI:8490) da PHI-

Base (Pathogen-Host Interactions database). Algumas famílias de CAZymes foram 

exclusivas dos isolados patogênicos, como as GH49 (F200: 1; F307: 1) com hit para o 

fenótipo de perda de patogenicidade (PHI:407), GH95 (F200: 2; F307: 1), GH128 (F200: 2; 

F307: 1) e PL27 (F200: 1; F307: 1). Globalmente, o BLASTp das CAZymes contra a PHI-

Base identificou entre as CAZymes dos isolados estudados hits com sequências associadas 

aos fenótipos efetor (F200: 1; F307: 3 vs F2370: 1), perda de patogenicidade (F307: 1 vs 

F2370: 1), virulência reduzida (F200: 8; F307: 10 vs F2370: 6) e patogenicidade não afetada 

(F200: 5; F307: 5 vs F2370: 5). O estudo possibilitou a identificação de fatores com potencial 

envolvimento na patogênese do F. decemcellulare que direcionarão a continuidade do estudo 

a cerca do papel destes candidatos na virulência/patogenicidade deste importante patógeno 

do guaraná. 

Palavras-chaves: patogenicidade; virulência; superbrotamento; guaranazeiro 
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RESUMO 

Patógenos de plantas secretam proteínas com a finalidade de superar a barreira física 

imposta pela parede celular vegetal e obter sucesso no processo de invasão da célula hospedeira, 

entre elas as peptidases e lipases. No presente estudo conduzimos a predição in silico de 

peptidases e lipases no secretoma de um importante patógeno do guaranazeiro, o Fusarium 

decemcellulare. Foram conduzidas análises comparativas nos genomas completos de isolados 

patogênicos (F200 e F307) não patogênico (F2370), visando identificar fatores potencialmente 

relacionados à sua patogênese que possam contribuir para o seu controle. Maior número de 

proteína preditas como secretadas foram encontradas entre os isolados patogênicos (F200: 1335 

vs. F307: 1316 vs. F2370: 1246). As peptidases (F200: 261; F307: 257 vs. F2370: 226) e lipases 

(F200: 85; F307: 74 vs. F2370: 63) preditas também foram encontradas em maior número entre 

os isolados patogênicos. Entre as peptidases mais frequentes, destacamos as serino (F200: 146, 

F307: 144 vs. F2370: 133) e metalo (F200: 166; F307: 171 vs. F2370: 155) peptidases que 

também encontradas em maior número entre os isolados patogênicos. Chamaram a atenção 

alguns fatores potencialmente relacionados à patogênese do fungo. Presença em maior número 

de cópias da metalo peptidase M43 entre os isolados patogênicos (F200: 9 e F2370: 9 vs. F2370: 

5). M43 que tem papel conhecido na clivagem de quitinases protegendo o fungo da hidrólise 

pelas quitinases da planta. Todas as sequências com domínio M43 anotadas nos isolados de F. 

decemcellulare estudados apresentaram identidade com sequências do gene que codifica a 

metalo peptidase FoMep, envolvida na virulência de Fusarium oxysporum, agente causador da 

murcha de fusário em tomateiro. FoMep1 de F. oxysporum atua clivando módulo de ligação de 

quitinas das quitinase produzidas pelo tomateiro durante a interação com F. oxysporum. Alguns 

fungos como o Cladosporium fulvum secretam efetores Avr4 que se ligam a parede celular do 

fungo e através dessa ligação, o Avr4 protege a parede celular do fungo da hidrólise pelas 

quitinases da planta. Fungos que não possuem está estratégia de defesa, alternativamente 

secretam peptidases como a M43 e esse parece ser o caso do F. decemcellulare, dado que entre 

as proteínas preditas no secretoma dos isolados analisados não foram encontrados hits com 

sequências de efetores Avr4. Foram observadas também presença exclusiva entre os isolados 

patogênicos da fungalisina (M36) que atuam clivando a classes V de quitinases de plantas, 

especificamente dentro do domínio hinge separando o domínio de ligação de quitina do domínio 

hidrolítico, atuando assim na proteção do fungo contra a hidrólise pelas quitinases da planta.  

Palavras-chaves: patogenicidade; virulência; superbrotamento; guaranazeiro; secretoma. 
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RESUMO 

 
Este estudo teve como objetivo recuperar informações sobre o patrimônio arbóreo da cidade de 

Manaus/AM. A arborização urbana na cidade é um tópico em desenvolvimento, onde ganhou 

prestígio conforme avanços tecnológicos. A pesquisa documental favorece registros de 

patrimônios históricos e oficiais durante décadas. Dado isto, o destaque de documentos sobre 

arborização urbana da Região Metropolitana de Manaus, se encontram indefinidos. Afim de 

caracterizar as memórias desde sua ascensão até registros mais atuais, foram analisados 

registros de arborização entre 1800 a 1900, denominados de época provincial e república, onde 

se pôde constatar o tema em relação a algumas praças do município. Foram utilizados livros 

baseados na história da cidade de Manaus/AM, escrito por historiadores renomados, onde os 

registros arbóreos se encontraram escassos como temas de tais livros. Os registros encontrados 

contaram a história das primeiras praças que se originaram pela cidade, dos anos de 1860 a 

1922, tais como Praça da República, atual Praça Dom Pedro II, e emancipação de espécies com 

potencial arbóreo nas Praças Cinco de Setembro e Praça Quinze de Novembro. Ademais, foram 

encontrados muitos registros sobre qualidade de vida, uma das relações cruciais para com a 

arborização urbana, a qual foi impulsionada durante a belle époque no início do século XX.  

Estima-se que o registro documental é rico baseado em obras físicas e restritas de bibliotecas, 

museus e sebos oficiais, estes que, se encontraram com entrada negada perante a situação 

epidemiológica do primeiro semestre de 2020 até o segundo semestre de 2021. Dessa forma, os 

arquivos tiveram de ser explorados de forma remotas, o que compromete a qualidade da 

informação dos registros, dados como fontes questionáveis que não estejam no domínio público 

da prefeitura de Manaus, as quais não entraram para a pesquisa deste estudo.  

Palavras-chaves: Arborização urbana, cidade de Manaus, registros arbóreos, qualidade de 

vida. 
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RESUMO

As interações entre formigas e plantas estão entre as mais onipresentes nas florestas tropicais e têm sido utilizadas para
entender padrões de diversificação de espécies. Espécies de formigas e plantas podem se associar em relações
mutualísticas para aumentar suas chances de sobrevivência e reprodução. Nessas interações as plantas podem secretar
pequenas quantidades de néctar extrafloral, fornecendo alimento para as formigas e dessa forma, as plantas são
protegidas, e podem ser fertilizadas ou até mesmo dispersadas pelas formigas. Algumas espécies de plantas, conhecidas
como mirmecófitas, desenvolveram relações mutuamente obrigatórias com as formigas, oferecendo estruturas que
servem como local de nidificação, conhecidas como domácias possibilitando que, as formigas detêm ou atacam
herbívoros, aumentando o desempenho individual da planta. Essas interações variam de facultativas e generalizadas a
altamente especializadas e podem ser entendidas por meio de redes ecológicas que avaliam as relações entre pares ou
subconjuntos de espécies.Neste estudo avaliamos associações entre espécies de formigas e plantas mirmecófitas (plantas
com estruturas que abrigam formigas - interações obrigatórias) e formigas e plantas com nectários extraflorais - NEFs
(interações facultativas) em florestas de terra-firme na Amazônia Central. Especificamente investigamos a força da
modularidade de redes mutualísticas obrigatórias e facultativas. Mostramos todas as plantas (com NEFs e domácias) e as
respectivas formigas interagentes em sete parcelas (180 x 30 m) em florestas de terra-firme, localizadas próximo ao rio
Tarumã-mirim em Manaus, Amazonas, Brasil. No total, foram encontradas 9 espécies de plantas mirmecófitas e 58
espécies de plantas com nectários extraflorais. Além disso, 52 espécies de formigas mutualistas se alimentaram do
néctar ou usaram a planta como abrigo. Ao total, 19 espécies/morfoespécies de formigas foram encontradas sendo
abrigadas em 9 espécies diferentes de plantas mirmecófitas. A interação mais frequente foi entre Allomerus
octoarticulatus e Hirtella myrmecophila. Em plantas com nectários extraflorais, 33 espécies/morfoespécies diferentes de
formigas mutualísticas foram encontradas se alimentando em nectários extraflorais de 54 espécies/morfoespécies de
plantas. As interações mais frequentes foram entre formigas do gênero Crematogaster e plantas do gênero Inga. A
estrutura da comunidade de formigas exibiu baixa modularidade, sugerindo uma rede de interação mais homogênea
tanto nas redes de interações obrigatórias como nas redes de interações facultativas. Redes de interação obrigatórias
normalmente apresentam maior modularidade que redes não obrigatórias, e a baixa modularidade é de certa forma
inesperada. Tais efeitos podem ser decorrentes de fatores externos como sazonalidade e perturbações ambientais,
alterando a força das interações e a manutenção das comunidades.

Palavras-chaves: Mimercófitas; Domácias; Interações ecológicas.
¹Esthefany Kerollaine Souza Santos – CNPq,
² Talitha Ferreira dos Santos - UFAM
³ Fabricio Beggiato Baccaro - UFAM



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Isolamento e avaliação de fungo entomopatogênico (Ascomycetes, 

Hypocreales) para controle biológico de formigas cortadeiras 

(Hymenoptera: Formicidae) 

 
¹ Rikelme Matheus dos Santos Relvas – Bolsa UFAM 

² Moisés Santos de Souza - Instituto de Educação, Agricultura e Ambiente (IEAA/UFAM) 

³ José Cezar Frozzi - Instituto de Educação, Agricultura e Ambiente (IEAA/UFAM) 
 

 

RESUMO 

 
Os fungos entomopatogênicos desempenham um papel importante no controle de populações 

de insetos incluindo pragas agrícolas e florestais. Os fungos dos gêneros Beauveria e 

Metarhizium apresentam o maior potencial para uso no controle biológico, devido seu modo de 

ação e virulência. Estes microrganismos são capazes de infectar e matar insetos, realizando-se 

o que chamamos de biocontrole. Os esporos de um fungo virulento encontram um hospedeiro 

suscetível, penetram o tegumento do inseto, acionando uma série de sinais que iniciam o 

processo de infecção, que está relacionada as condições ambientais (alta umidade e temperatura 

adequada). Uma vez dentro do hospedeiro, o fungo começa seu crescimento e 

consequentemente inicia a produção de toxinas que ocasionará a morte do hospedeiro. Mediante 

a este fato, o objetivo deste trabalho foi isolar espécies de fungos entomopatogênicos a partir 

de insetos mortos. A coleta dos insetos ocorreu de forma manual ativa, através de caminhadas 

a procura por espécimes na Fazenda Experimental Mangabeiras e na área de vegetação 

localizada próxima ao prédio do Instituto de Educação, Agricultura e Ambiente 

(IEAA/UFAM). Mediante a metodologia, coletou-se formigas cortadeiras pertencentes ao 

gênero Atta sp. encontradas em lavoura cafeeira presente Fazenda Experimental Mangabeiras 

e também se coletou na área de vegetação do IEAA uma borboleta pertencente a ordem 

Lepidoptera. Os insetos coletados foram submetidos a procedimentos de triagens e assepsia, 

para que ocorresse a desinfecção de microrganismos oportunistas. Após os procedimentos de 

triagens os insetos foram submetidos ao método do Postulado de Koch, através isolamentos 

diretos e indiretos no meio de cultura BDA, a fim de se obter UFC’s (Unidades Formadoras de 

Colônias). Através de análises morfológicas das colônias fúngicas apresentada nas placas de 

Petri e visualização de hifas, conídios e corpo de frutificação em microscópio, identificou-se 

que os fungos isolados através dos insetos coletados, pertencem ao gênero Beauveria sp. que é 

uma das espécies mais estudadas nos programas de controle biológico, em função da sua ampla 

distribuição geográfica e da variedade de seus hospedeiros. Em laboratório, utilizando técnicas 

requintadas para produção massal deste fungo, pode-se obter concentrações adequadas de 

conídios para formulação de um pesticida biológico, contribuindo para o aumento de programas 

de controle biológico na região, possibilitando diminuir o uso de defensivos químicos, 

proporcionando a conservação da biodiversidade e assim contribuir grandemente para uma 

agricultura mais sustentável. 

Palavras-chaves: Beauveria bassiana; Biocontrole; Conservação; Entomopatógeno.   
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RESUMO
Os fungos são conhecidos desde o século IV a.c., os fungos atualmente pertencem ao Reino
Fungi, são organismos, eucariontes, heterótrofos, aclorofilados, uni ou pluricelulares,
filamentosos e leveduriformes, podendo ser saprófitos ou parasitas de plantas e animais,
que conseguem se distribuir por diversos tipos de ambientes. buscando um ambiente mais
favorável para desenvolvimento e sua reprodução. Esses ambientes podem ser terrestres ou
aquáticos. Os fungos zoospóricos estão adaptados aos ambientes aquáticos. A Amazônia
chama bastante atenção por possuir extensos volumes de água e por sua biodiversidade.
Diversos locais já foram pesquisados, sendo a fazenda experimental da UFAM um
acréscimo pois constitui um importante ecossistema existente no Amazonas, com diversos
igarapés que durante o período chuvoso, podem formar grandes áreas de inundação, nesses
ambientes, organismos zoospóricos podem se mostrar presentes. Deste modo foi realizado
levantamento da diversidade da microbiota de organismos zoospóricos através de coletas de
amostras de água e solo nos igarapés em dois corpos de água: “Igarapé da Guarita e Igarapé
do RU” da Fazenda Experimental da UFAM (FAEXP) na BR-174 e processados conforme
métodos de iscagem múltipla de MILANEZ & BENEKE (1968). Durante o trabalho foram
identificados 29 táxons, distribuídos em 13 gêneros pertencentes ao reino fungi: sendo
Catenophlyctis e Blastocladya do filo Blastocladiomycota e para o Filo Chytridiomycota
foram identificados: Catenochytridium, Chytriomyces, Cladochytrium, Diplophlyctis,
Enthophlyctis, Gonapodia, Karlingiomyces, Karlingia, Nowakowskiella, Polychytrium,
Podochytrium e Rhizophydium. O gênero que mais ocorreu dentro desse filo foi
Rhizophydium, sendo a espécie Rhizophydium sphaerotheca, a mais frequente, em várias
amostras de água e solo. A espécie mais rara foi Rhizophydium globosum se mostrando
apenas uma vez. No Reino Chromista, Filo Oomycota foram identificados 7 táxons
distribuídos por 4 gêneros: Achlya, Aphanomyces, Dictiuchus, Pythiogeton, sendo o mais
frequente Achlya. Nesse filo, três espécies apareceram apenas uma vez durante as coletas,
foram elas: Achlya flagelata, Achlya orion, Achlya proliferoide. A partir dos resultados
obtidos é possível verificar um pouco da diversidade fúngica aquática existente nas áreas de
igarapés e represas ao longo da FAEXP. Esse conhecimento possibilita um acréscimo de
informação sobre os organismos zoosporicos existentes nessa área de estudo, grande
extensão de recursos hídricos existentes, que ainda necessitam ser pesquisados. Dessa
forma, cada trabalho aumenta o quantitativo de dados acerca dos ecossistemas da Região
Amazônica, e fortalece o objetivo da instituição de utilizar os recursos disponíveis na
região para o desenvolvimento científico.

Palavras-chaves:Água; Taxonomia; Fungos; Zoospóricos; Solo
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RESUMO 

 
As macrófitas aquáticas destacam-se como importantes produtores primários e tem papel 

fundamental no metabolismo dos diferentes ecossistemas aquáticos, participando da ciclagem 

de nutrientes dos corpos d’água, bem como na formação de refúgios para muitos animais. 

Estudos florísticos constituem como base de trabalhos aplicados que visam ao monitoramento 

e planejamento do uso dos recursos hídricos, ainda mais em uma região onde as atividades 

sociais e culturais são dependentes dos ecossistemas aquáticos. O levantamento das espécies 

em matas inundadas por água preta é ainda menor e a necessidade de mais estudos nesses 

ecossistemas são encorajados. O objetivo geral deste trabalho foi realizar o levantamento das 

espécies das macrófitas aquáticas no rio Uaicurapá, município de Parintins, Baixo Amazonas. 

O rio Uaicurapá é classificado como de águas pretas, solo arenoso e pH ácido, e contribui com 

o abastecimento de água, bem como para a atividade pesqueira da população local. Foram 

realizadas cinco coletas (cheia-vazante-seca-enchente) em cinco pontos amostrais. Em campo, 

coleta de espécimes férteis, inteiros, e ou de ramos com caracteres pertinentes à identificação, 

foram realizadas para identificação. Os exemplares foram colocados em prensas de coleta 

(60x40cm), e identificados com anotações da localização geográfica, nome dos coletores, data 

e aspectos das plantas. As prensas foram colocadas em estufas de secagem de plantas e 

posteriormente exsicatas foram confeccionadas para deposição no herbário do ICSEZ. A 

identificação das espécies foi baseada em guias de identificação contendo ilustrações e 

descrições taxonômicas, obras clássicas, artigos e livros. O estado taxonômico dos nomes e 

distribuição das espécies foram consultadas no Reflora do Brasil e specieslink. Foram 

identificadas 15 famílias, 11 gêneros e 4 espécies. Ao longo do Rio Uaicurapá, não houve 

ocorrência de macrófitas aquáticas. A presença da macrófita Eichhornia crassipes, ocorreu na 

cheia no Paraná do Ramos, próximo à entrada do Rio Uaicurapá. No rio Uaicurapá, espécies de 

hábito anfíbio, das famílias Fabaceae (Swartzia), Combretaceae (Terminalia) e Malpighiaceae 

(Byrsonima) foram frequentes ao longo de todo o período amostral. Destacamos os gêneros 

Terminalia com importância nos sistemas agroflorestais, e Leopoldinia, família Arecaceae, com 

nova ocorrência para o município.  
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RESUMO 

 
O uso de microalgas como indicadores ambientais se destaca como ferramentas nos trabalhos 

de monitoramento e gerenciamento das águas continentais e preservação dos serviços 

ecossistêmicos. Dentre os grupos de algas, se destacam as diatomáceas, que são unicelulares, 

coloniais, microscópicas, e possuem uma carapaça de sílica, e são capazes de registrar 

rapidamente mudanças nas características químicas e físicas da água, sendo que o grau de 

tolerância em algumas espécies permite inferir ou associar diferentes níveis de contaminação. 

No estado do Amazonas, os trabalhos com diatomáceas se concentram na região da capital 

Manaus e à oeste do estado, existindo uma grande lacuna nas regiões do médio e baixo 

Amazonas. objetivo geral foi realizar o levantamento das diatomáceas perifíticas no Rio 

Uaicurapá, Baixo Amazonas no Município de Parintins. Ao total foram realizadas 4 coletas em 

cinco pontos amostrais ao longo do ciclo das águas. A coleta foi de partes submersas de plantas 

e ou rochas para retirada da comunidade aderida. Lâminas permanentes foram confeccionadas 

e as espécies fotografadas em microscópio óptico. A identificação está baseada em literatura 

clássica e recente. Até o momento foram identificadas 12 gêneros e seis espécies. Destacamos 

a presença de espécies indicadoras de ambientes pouco impactados nos pontos à montante, ao 

passo que no ponto 5, a comunidade é formada por espécies indicadoras de ambiente 

antropizado.  
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RESUMO 

 

A malária é uma doença causada por parasitas do gênero Plasmodium. Considerada um 

grave problema de saúde pública, a malária está presente em diversos países tropicais e 

subtropicais, colocando em risco mais da metade da população mundial. Plasmodium vivax 

é uma das espécies causadoras da malária ao homem e é a das que apresenta maior 

distribuição geográfica no mundo e, devido a seus aspectos biológicos, tem se tornado um 

grande desafio em meio a um cenário de eliminação. Os gametócitos são as formas 

responsáveis pela transmissão do Plasmodium ao vetor, as fêmeas do mosquito Anopheles.  

Os estudos ultraestruturais têm contribuído significativamente na compreensão da biologia 

do parasita, e neste contexto, as técnicas de microscopia são bem utilizadas nos estudos 

morfológicos e de ação de fármacos sobre o parasita, permitindo a identificação de 

alterações nas estruturas celulares e subcelulares. Este trabalho tem como objetivo analisar 

a ultraestrutura de gametócitos de P. vivax por Microscopia Eletrônica e de Força Atômica. 

De acordo com as alterações morfológicas identificadas, diferentes vias metabólicas podem 

estar implicadas como alvo, sendo úteis no comportamento e mecanismos biológicos do 

parasita.  
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RESUMO

Nesta pesquisa, as informações quanto a morfologia funcional do fígado em Uranoscodon
superciliosus, espécie de lagarto da família Tropiduridae foi avaliada, verificando a função do
órgão na estocagem de reservas energéticas, a partir de métodos histológicos/histoquímicos.
Análises histológicas nas gônadas foram efetuadas visando verificar possível relação
funcional entre estes órgãos. Para tanto, espécimes foram coletados em ambiente natural, por
busca ativa, transportados ao laboratório para necropsia após eutanásia. Secções do fígado e
das gônadas foram qualitativamente analisadas. As análises histoquímicas das amostras de
fígado do U. superciliosus, revelaram diferentes graus de reação ao PAS pelos hepatócitos,
resultando em diferentes intensidades de coloração, indicando a variação na estocagem de
glicogênio. A análise das gônadas permitiu a identificação do sexo e dos estádios de
maturação testicular e ovocitária. Buscou-se também relacionar a variação na estocagem
dessas reservas com as fases do desenvolvimento gonadal, evidenciando reserva lipídica no
órgão em macho na fase madura testicular e ausência dessa reserva em fêmea em maturação
inicial com folículos pré-vitelogênicos ou em vitelogênese inicial. A continuidade do estudo
se faz necessária para o melhor entendimento das interrelações morfofisiológicas na espécie.
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RESUMO 

 
Arecaceae são as representantes das palmeiras e formam a maior família dentro de 

monocotiledônea. Presentes em quase todo o mundo são um dos componentes mais 

importantes e conspícuos da floresta úmida tropical. A Amazônia brasileira possui um 

valioso reservatório de palmeiras, que são de grande utilidade à população local, como 

alimento, artesanatos, construção de casas, remédios, dentre outras. Está dividida em 

cinco subfamílias sendo a Arecoideae a maior delas. Dentro deste táxon está a tribo 

Iriarteeae, que abrange as espécies Iriartella setigera (Mart.) H. Wend. e Socratea 

exhorrihiza (Mart.) H.Wendl. O objetivo desse projeto é demonstrar e explicar as 

principais características morfológicas reprodutivas dessas palmeiras, através da 

ilustração científica que é uma ferramenta metódica, útil e objetiva, com capacidade 

comunicativa, combinado ao conhecimento cientifico. O material de estudo botânico é 

advindo de um fragmento de floresta, incluindo terra firme e igapó, no município de 

Iranduba, Amazonas e os processos ilustrativos serão realizados no Laboratório de 

Ilustração Biologica – LIBio/ICB/UFAM, utilizando técnicas de desenho em grafite, 

nanquim e aquarela. Espera-se que os resultados obtidos possam acrescentar ao 

conhecimento morfoanatomico de I. setigera. e S. exhorrihiza. contribuindo para a 

valorização e conservação da biodiversidade amazônica. 
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RESUMO 

 
As palmeiras representam a terceira família mais importante para o uso humano, depois 

da família Poaceae, Fabaceae, e antes da família Solanaceae. Possuem ampla distribuição, 

abundância, produtividade e diversidade de usos, é de grande importância alimentar, medicinal, 

sociocultural e econômica para populações locais. Além de ser um grupo diverso para a floresta 

amazônica, as Arecaceae são ecologicamente importantes para a manutenção do equilíbrio da 

biomassa de animais vertebrados, particularmente em períodos de escassez de frutos em 

florestas. O gênero Leopoldinia apresenta três espécies: Leopoldinia major Mart., L. piassava 

Wallace. e L. pulchra Wallace, sendo todas com distribuição restrita à Bacia Amazônica. Os 

mesmos são poucos conhecidos, necessitando de estudos taxonômicos, com raros trabalhos 

sobre L. piassava, por sua importância econômica. O objetivo do presente estudo é descrever e 

ilustrar a morfologia do caule, folha, espata, flor e fruto de Leopoldinia pulchra para contribuir 

com o conhecimento da morfologia geral do gênero e das palmeiras. As coletas foram 

efetivadas em uma floresta inundável no município de Iranduba (03º17'05" S 60º11'10" O). A 

morfologia ilustrada foi realizada a partir de coletas e registros fotográficos de todas as partes 

da planta, exceto a raiz e, associado ao estudo morfológico da morfometria. A caracterização 

morfológica dos órgãos vegetativos aéreos foi feita a partir de observações in situ, bem como, 

da biometria do caule, das folhas e das espatas (n=40 indivíduos). Os dados para a descrição 

morfológica dos órgãos reprodutivos foram obtidos de estudos anteriores, porém, coletou-se 

flores e frutos para fazer ilustrações científicas. Todo o material botânico foi ilustrado disposto 

de técnicas de ilustração científica em grafite, nanquim e/ou aquarela, ressaltando os aspectos 

gerais e detalhes dos órgãos representados. O presente trabalho visa facilitar o reconhecimento 

de campo e a identificação da espécie estudada, assim como, contribuir para o conhecimento 

da diversidade estrutural de Arecaceae, exemplificando uma espécie das matas de igapó. 
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RESUMO 

 

A ordem Myliobatiformes, que inclui as arraias de água doce da subfamília 

Potamotrygoninae, a qual a arraia Potamotrygon wallacei pertence, se reproduz por 

viviparidade aplacentária do tipo histotrofia matrotrófica. Isto significa que quando as reservas 

vitelínicas se esgotam, o útero materno fornece nutrientes e oxigênio ao embrião para o seu 

desenvolvimento através de estruturas conhecidas como trofonemas. A escassez de informações 

sobre a biologia reprodutiva e dinâmica uterina durante a gestação torna essa espécie vulnerável 

a atividades antrópicas, como a exploração pesqueira para o mercado de peixes ornamentais. 

Dessa forma, considerando a grande importância dos úteros durante a gestação, o objetivo deste 

estudo é descrever as alterações morfométricas uterinas de fêmeas não grávidas, grávidas e pós-

parto de Potamotrygon wallacei, popularmente conhecida como arraia cururu. As arraias foram 

capturadas na região amazônica de Barcelos, no Médio Rio Negro. Foram capturadas 70 fêmeas 

de Potamotrygon wallacei das quais 15 estavam em repouso reprodutivo, 46 grávidas (8 em 

gravidez inicial e 38 em gravidez final) e 9 em período pós parto. Os úteros (direito e esquerdo) 

foram medidos linearmente visando obter dimensões uterinas (comprimento e largura) e 

histologicamente processados. Após fotografar as lâminas histológicas, estas foram analisadas 

por meio do software ImageJ e Stepanizer visando realizar sua morfometria e estereologia, 

respectivamente. Os dados obtidos revelam que os dois lados uterinos da P. wallacei são 

funcionais, no entanto a maioria dos embriões se desenvolve no lado esquerdo por conta do 

rudimentar ovário direito. Ademais, não houve diferença significativa na espessura total da 

parede uterina entre as fêmeas de pós-parto e não grávidas, porém os trofonemas sofrem intensa 

mudança em seus componentes, principalmente no epitélio, musculatura e lâmina própria. A 

única estrutura trofonematal que não foi alterada pela estacionalidade reprodutiva foi a 

vascularização, sugerindo que a função principal do útero da P. wallacei seja majoritariamente 

nutricional, e não para trocas gasosas. Portanto, infere-se que os úteros da arraia cururu sofrem 

uma transformação morfométrica durante a gestação, principalmente os trofonemas, 

apresentando variações tanto na estrutura interna quanto externa visando suprir a demanda 

nutricional do feto após a depleção das reservas vitelínicas. 
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RESUMO 

As doenças musculoesqueléticas representam cerca de 50 a 70% da frequência de doenças 

crônicas segundo estudos anteriores (SOUZA, OLIVEIRA, 2015). Os quadros de dor crônica 

associam-se frequentemente com esses agravos e são causas importantes de atendimento no 

serviço de saúde.. Apesar do desconhecimento de alguns, as doenças endócrinas são doenças 

de base ligadas às manifestações musculoesqueléticas. Assim, artropatias secundárias de 

origem não reumatológica ou queixas osteoarticulares que simulam ou evidenciam doenças 

reumáticas podem ser constatadas em pacientes portadores de doenças endócrinas ao 

decorrer de sua evolução ou na fase inicial junto a outros sintomas sistêmicos. O avaliação 

das manifestações musculoesqueléticas apresentadas por pacientes com distúrbios 

endócrinos em serviço terciário de saúde. Objetivo deste estudo é caracterizar as 

manifestações musculoesqueléticas em pacientes portadores de doenças endócrinas: diabetes 

mellitus tipo 1 e tipo 2; hipotireoidismo; hipertireoidismo e doenças hipofisárias e classificar 

clinicamente os pacientes com base em achados do exame físico e de imagem. Trata-se de 

um estudo transversal com aprovação concedida pelo CEP cujo CAAE é: 

91485618.9.0000.5020. Durante os anos de pesquisa, foram recrutados 517 pacientes com 

doenças endócrinas, com média de idade entre 55,3 ± 13,26 anos, sendo 73,5% (380) do sexo 

feminino. Em relação às doenças endócrinas, a mais frequente foi DM tipo 2 com 235 

(45,6%) pacientes, seguida de hipotireoidismo com 143 (27,6%) pacientes, DM tipo 1 com 

52 (10,6%), hipertireoidismo com 44 (8,5%) pacientes, acromegalia com 9 (1,7%) pacientes 

e tumores e/ou nódulos de tireoide com o restante mais expressivo dos resultados. Do total, 

365 pacientes relataram ter dor musculoesquelética de natureza crônica; destes, 124 (80%) já 

possuem diagnóstico em reumatologia: 47 (36,9%) de diagnóstico de Artrite Reumatóide, 35 

(23,4%) de Osteoartrite, 27 (19,8%) de Osteoporose e 23 ( 18,5% ) de Fibromialgia, 21 

(16,9%) de Espondilite, 16 (12,9%) de GOTA, 12 (9,6%) de Artrite Psoriática, 10 (8%) de 

Bursite e 9 (7,25%) de Tendinite calcificada, Tenossinovite de Quervain e Tendinopatias 

diversas. 

Palavras-chave: diabetes mellitus, hipotireoidismo, doença reumatológica 
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RESUMO 

 
Os saberes dos usos de plantas medicinais estão presentes na cultura de todos os povos, sendo 

consolidada as suas práticas para a utilização e comercialização realizada em feiras e 

mercados. O presente estudo teve como objetivo de conhecer os mercados e feiras onde se 

encontram comerciantes de plantas medicinal, e o consumo de remédios caseiros 

comercializados por eles e os saberes a elas associados, foram realizadas entrevistas 

estruturadas e semiestruturadas com os comerciantes, que aceitaram participar da pesquisa, 

e foram aplicados 42 questionário do tipo semiestruturado e fórmula própria do valor de 

consenso de uso das espécies para determinar a sua importância relativa feiras e mercados, 

para tratamento e prevenção do COVID-19. Dos 42 entrevistados no estudo socioeconômico, 

24 são mulheres que constituem 57% dos entrevistados e outros 18 corresponde ao sexo 

masculino, quanto à naturalidade dos entrevistados, constatou-se que todos são do Estado do 

Amazonas. A renda familiar mensal é baixa 62% e recebem até três salários mínimos e apenas 

38% acima disso. Foram identificadas 78 espécies e 39 famílias botânicas, sendo as família 

mais representada Asteracea, Laminaceae  e Fabaceae. Quanto ao modo de preparação dos 

remédios o chá representando 45,%, sendo empregado no preparo de diversas espécies, 

seguido de infusão e In natura. Seis espécies obtiveram grande importância relativa em 

relação a sua utilização medicinal com IR>1. Mastruz, copaíba, jambu, hortelã, andiroba e 

gengibre são espécies que são frequentemente usadas, devido ao seu calmante e amenizar 

dores e analgésicas, foram espécies indicadas com até cinco sistemas corporais, são espécies 

consideradas muito importantes e também muito conhecida na região devido ao grande 

número de indicações terapêuticas. As plantas medicinais tiveram uma maior procura para 

auxiliar no tratamento de a Covid-19, sendo a única opção de tantas pessoas, por ser fácil de 

encontrar e acessível economicamente, evidenciando variados métodos de preparo conhecido 

pela na região durante a pandemia.  

 
Palavras-chaves: Plantas medicinais; Covid-19; Remédio Caseiros 
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RESUMO 

 
As piranhas pertencem a família Serrasalmidae da ordem Characiformes. Em ambientes 

alterados e com constante presença humana como em áreas de balneários, as piranhas preta 

Serrasalmus rhombeus e a vermelha Pygocentrus nattereri são apontadas como as principais 

causadoras de acidentes. Os registros se agravam principalmente no período da seca dos rios. 

O objetivo deste estudo foi identificar quais espécies de piranhas e sua frequência nos 

balneários, descrever a época e em quais praias ocorrem estas espécies, verificar a relação 

destas espécies com acidentes registrados nas praias (balneários) próximo a Manaus, 

Iranduba e Novo Airão. O material analisado compreendeu exemplares de piranhas 

capturadas nos períodos da seca e da enchente nos meses de fevereiro, março, setembro e 

outubro de 2014, em 04 estações: 1 - Ponta Negra e 2 - Praia da Lua, Manaus; 3 - Praia do 

Açutuba, Iranduba; e 4 - Praia do Sarará, Novo Airão, todas na bacia do rio Negro - AM. As 

coletas foram realizadas com redes de arrasto no turno da noite/dia, o material capturado foi 

fixado em formalina 10% e preservado em álcool 70%. Estas estações foram caracterizadas 

pela ocorrência de praias e uso como balneários pelos moradores locais e turistas. A 

identificação foi realizada através de fotografias e pelo levantamento bibliográfico da 

distribuição das espécies. Foram capturados 29 exemplares de piranhas, depositados na 

Coleção Zoológica Prof. Paulo Buhrnheim-Setor de Peixes - ICB/UFAM. Deste total, 17 

exemplares pertenceram a espécie Serrasalmus manuelli, 09 de Serrasalmus gouldingi, e 03 

de Serrasalmus rhombeus. A espécie Pygocentrus nattereri não foi capturada. As espécies 

Serrasalmus manuelli e S. gouldingi foram as mais frequentes, ocorreram em todos os 

balneários estudados, sendo a estação 2 - Praia da Lua, Manaus onde registrou-se maiores 

capturas no período de seca. Os acidentes geralmente ocorrem quando a vítima invade e/ou 

altera o ambiente em que vivem estes peixes. Portanto, sugerimos a possibilidade das 

espécies Serrasalmus manuelli e S. gouldingi, estarem relacionadas aos acidentes relatados 

nesses balneários e a Pygocentrus nattereri citada como perigosa parece não estar relacionada 

aos acidentes. 
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RESUMO 

 
Os cláspers são os órgãos sexuais secundários dos elasmobrânquios machos. Sua morfologia e 

desenvolvimento estão relacionados a maturidade reprodutiva. No entanto, pouco se conhece 

sobre a morfologia microscópica dos cláspers, sendo a maioria dos trabalhos publicados na 

literatura sobre caracterizações anatômicas, descrição e comparações entre espécies. Por isso, 

o objetivo deste estudo, foi descrever, a ontogenia e a morfologia microscópica do clásper da 

arraia cururu, Potamotrygon wallacei. Cláspers de 9 indivíduos, sendo: 3 neonatos, 3 jovens e 

3 adultos foram processados seguindo protocolos de rotina para microscopia de luz. Cortes de 

5 µm foram corados com hematoxilina e eosina, e analisados em microscópio óptico.  

Macroscopicamente o clásper variou quanto a rigidez entre as diferentes faixas etárias. Em 

neonatos, o clásper com comprimento médio 0,86 cm ± 0,15 mm apresentou-se totalmente 

flexível. Em jovens o órgão demonstrou ser pouco flexível, medindo em média 2,0 cm ± 0,79 

mm. Já nos machos adultos, o clásper é inflexível e tinham em média 5,7 cm ± 1,04 mm. Todos 

os cláspers analisados apresentaram estruturas de sustentação cartilaginosas, assim como canais 

condutores de água e sêmen, (pseudosifão e sulco condutor de sêmen, respectivamente). Foram 

identificados três tipos de cartilagens de acordo com estágio maturacional: Cartilagem axial; 

Cartilagens marginais e terminais. Em neonatos, foi observada apenas uma cartilagem central, 

denominada cartilagem axial, circundada por abundante tecido mesenquimatoso. Em machos 

juvenis e adultos a cartilagem axial se mostrou presente, além das cartilagens marginais dorsais 

e terminais ventrais bem desenvolvidas. Os adultos apresentaram cartilagens totalmente 

mineralizadas, e em jovens em processo de mineralização. O epitélio do pseudosifão e do sulco 

condutor de sêmen em machos adultos e juvenis apresentaram diferenças significativas em sua 

espessura (p< 0,05 teste t). Nos indivíduos adultos a espessura do pseudosifão apresentou média 

de 40,6 um ± 3,25 e do sulco condutor 8,82 um ± 1,42. Em juvenis, o epitélio do pseudosifão 

mediu em média 25,63 um ± 2,00 e do sulco condutor 6,82 um ± 1,12. Nossos achados 

demonstram que a rigidez do clásper dos Potamotrygonineos, especialmente para a espécie em 

P.wallacei depende da formação de novas cartilagens e de sua mineralização, como um dos 

fatore para atingir a maturidade reprodutiva . Acreditamos que a diferenciação da espessura do 

epitélio nos canais condutores esteja relacionada com a resistência a pressão exercida pela água 

durante o efeito sifão. Esses dados podem auxiliar em estudos voltados para classificações de 

escalas maturacionais e trabalhos que envolvam a caracterização morfológica dos órgãos 

copuladores em elasmobrânquios.  
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RESUMO 
 

Introdução: A Esclerose Múltipla (EM) é uma doença crônica progressiva e neurológica 

causada pela desmielinização na bainha de mielina no sistema nervoso central (SNC), 

proteína essencial para a realização dos impulsos nervosos. A prática regular de atividade 

física, em conjunto com o tratamento farmacológico, retarda a progressão dos sintomas e 

evolução clínica do paciente acometido pela Esclerose Múltipla. Objetivo: O objetivo do 

estudo é revisar e sintetizar estudos sobre a prática de atividade física em indivíduos 

diagnosticados com Esclerose Múltipla. Metodologia: Trata de uma revisão sistemática com 

busca realizada nas bases de dados SciELO, PubMed, LILACS, Google Acadêmico e Scopus. 

Considerando estudos publicados nos últimos 5 anos (2017 a 2021)  desenvolvido nas 

seguintes etapas: a) formulação da pergunta de estudo; b) busca dos estudos com a definição 

de descritores; c) seleção e revisão dos estudos com a aplicação dos critérios de inclusão e 

exclusão predeterminados; d) avaliação crítica de cada um dos artigos; e) coleta de dados 

utilizando instrumentos de análise e f) síntese dos resultados/dados. Resultados: Prevalecem 

entre as intervenções apresentadas nos estudos, aquelas voltadas a exercícios tradicionais em 

equipamentos de musculação. Dentre os estudos, também foi possível observar a presença de 

artigos com o objetivo de analisar a qualidade do sono, a diminuição da fadiga e a capacidade 

funcional de pacientes com EM, após a realização de protocolos de exercício físico. 

Conclusão: Das diferentes intervenções e exercícios demonstrados nos estudos, verificou-se 

impactos positivos em diferentes aspectos físicos, neurológicos e motores. Observa-se que o 

exercício físico não é capaz de prevenir os surtos presentes nesta patologia, porém, mostra-se 

como um importante meio de promover a qualidade de vida e a manutenção da funcionalidade 

de pacientes com EM.   
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RESUMO 
A Universidade Federal do Amazonas está inserida em um dos maiores fragmentos florestais 

urbanos do Brasil, sendo que das 23 espécies de quelônios existentes na Amazônia, duas 

possuem populações naturais dentro deste fragmento. Esse trabalho teve como objetivo avaliar 

e comparar os padrões de movimentação do cágado-vermelho (Rhinemmys rufipes) e da 

aperema (Rhinoclemmys punctularia) no fragmento florestal da UFAM, além de caracterizar 

os microhábitats utilizados pelos quelônios e quantificar o uso destes pelas espécies. O estudo 

foi realizado em igarapés de primeira ou segunda ordem, onde os indivíduos foram capturados, 

sexados, medidos, pesados e equipados com rádio-transmissor VHF. Após os procedimentos, 

os indivíduos foram soltos no exato ponto de captura. Oito indivíduos (três machos e duas 

fêmeas de R. rufipes, um macho e duas fêmeas de R. punctularia) foram monitorados entre 

07/03/2020 e 16/07/2022. Nesse período, a distância linear percorrida acumulada variou de 0,3 

a 5,7 km (média = 1,8; DP = 1,77), valores estes influenciados pelo tempo de monitoramento 

dos indivíduos, que variou entre 61 a 603 dias. No geral, as fêmeas (média = 0,2; DP = 0,1) se 

distanciaram um pouco mais do ponto de captura/soltura que os machos (média = 0,16; DP = 

0,03). Entre as fêmeas com maior tempo de localização, R. punctularia distanciou-se 0,24 km 

a mais do ponto de captura/soltura que R. rufipes, mesmo sendo monitorada por menos dias. 

Excluindo as fêmeas de R. punctularia, todos os demais indivíduos foram capturados dentro do 

igarapé de segunda ordem chamado Cobras e permaneceram nele a maior parte das 

localizações, utilizando esporadicamente dois braços de primeira ordem que o formam. A fêmea 

de R. punctularia com maior tempo de monitoramento utilizou um igarapé de primeira ordem 

que não faz parte do Cobras. O macho de R. rufipes, com menos tempo de monitoramento, 

manteve-se dentro do igarapé de segunda ordem onde foi capturado, porém nas últimas três 

localizações foi localizado dentro do lago Rio Limpo formado na fronteira do fragmento, onde 

desagua o igarapé. Os resultados obtidos sugerem filopátria para as duas espécies de quelônios 

estudadas. As análises corroboram com a área de uso estimada para R. rufipes já descrita de 1 

a 2 km, e esse padrão pode estar associado com a abundância de palmeiras, seu principal 

alimento, no curso do igarapé. Com exceção do macho de R. rufipes que se deslocou para o 

lago do Rio Limpo, expondo-se a mudanças de microhábitats, possivelmente em busca de 

alimento, observamos fidelidade espacial no uso dos microhábitats pelas espécies-alvo.  
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RESUMO 
 

Esta pesquisa avaliou a composição da fauna de endoparasitos metazoários de Triportheus 

angulatus, coletados em julho de 2021 no Lago do Iranduba, Iranduba-AM. Aspectos da relação 

parasito-hospedeiro foram analisados, usando descritores ecológicos e indicadores corporais de 

saúde. Nos vinte e um espécimes de T. angulatus (comprimento médio13.02±0.33 cm e peso 

47.5±3.8g), um total de 31 endohelmintos foram encontrados. A prevalência de Nematoda foi 

de 61%, com ocorrência restrita ao intestino - nas porções anterior, médio e posterior; a 

prevalência de Acanthocephala nos hospedeiros analisados foi de 4,7%, com todos os 

espécimes encontrados no intestino médio. Não houve registro de parasitos metazoários no 

esôfago e no estômago. Os resultados dos índices corporais apontam que não houve correlação 

entre a carga parasitária e o fator de condição (p>0.05) indicando boa condição de saúde dos 

peixes; em contraste uma correlação negativa significativa foi encontrada entre o número de 

helmintos no intestino e o índice hepatossomático (p<0.05), indicando que possa haver uma 

possível influência do parasitismo sobre o metabolismo hepático do peixe, o que pode ser 

melhor investigado em estudo futuro.  
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RESUMO 

 

O uso do cadáver no estudo de Anatomia proporciona melhor conhecimento das 

variações anatômicas e da topografia corporal, o que permite aos estudantes aprender os 

diferentes órgãos e estruturas de forma mais precisa. O presente estudo teve como objetivo 

avaliar a percepção de docentes, discentes e técnicos do Instituo de Saúde e Biotecnologia 

(ISB) da Universidade Federal do Amazonas (UFAM), sobre a doação voluntária de corpos 

para fins de estudo e pesquisa em Anatomia Humana. Trata-se de um estudo descritivo, 

transversal e prospectivo, com abordagem indutiva e coleta de dados por documentação direta 

extensiva, através de questionário individual. Participaram do estudo, 114 discentes dos 

cursos que apresentaram em sua grade curricular as disciplinas Anatomia Humana, 

Morfologia ou Embriologia Humana, um docente e um técnico. O estudo foi submetido à 

Plataforma Brasil e aprovado pelo Comitê de Ética. De modo geral, 69% dos indivíduos 

foram do sexo feminino. Relativamente à idade, a maior predominância foi de jovens entre 21 

e 25 anos (69%). No que diz respeito à religião, 43% eram do protestantismo, 36% católicos e 

21% não definiram. No que tange ao conhecimento dos participantes sobre a doação de 

corpos para estudo, percebeu-se que 53% já tinha ouvido falar, 49% não doaria, outros 35% 

não tinha opinião formada e apenas 16% optaram em doar. Além disso, 46% das motivações 

usadas para decisão da doação dos próprios corpos foram de conhecer as necessidades e 

escassez de materiais nos laboratórios de anatomia, além de uma forma de ser útil após o 

falecimento a ciência. As justificativas de não doar foram 65% de quererem ser 

enterrados/cremados, ou alegando-se que familiares não concordariam com a decisão, 26% 

opinaram pela vergonha de ser reconhecido e 9% seriam por motivos religiosos. Sobre a 

confiança frente à formação dos profissionais de saúde, mostraram que 65% dos entrevistados 

não confiariam em profissionais que só estudaram em bonecos durante a graduação, mas 

confiariam (100%) nos que estudaram em corpos cadavéricos. Diante do exposto, a 

necessidade de cadáveres para estudo em anatomia é de grande alicerce, sendo este, 

fundamental para os estudantes de saúde. Portanto, a disponibilidade de informações sobre o 

processo de doação pode ter um reflexo na sociedade que permita o aumento na taxa de 

adesão de possíveis doadores. Assim, estratégias que atinjam de forma mais efetiva a 

população da comunidade acadêmica sobre a informação da temática, é imprescindível. 

Palavras-chaves: Doação; Cadáver; Anatomia; Morfologia. 
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RESUMO

Os testes de sensibilidade a antifúngicos são indicados e desenvolvidos para organismos que
causam doenças, especialmente as infecções invasivas, além disso, podem auxiliar a
comunidade médica quanto ao tipo de tratamento medicamentoso que deve ser adotado e
também auxilia na formulação de novas drogas pelas indústrias farmacêuticas. Sendo assim,
se fez necessário o estudo de perfil de sensibilidade de fungos coletados em um projeto
anterior intitulado “Caracterização da microbiota fúngica anemófila de laboratórios didáticos
do Instituto de Ciências Biológicas da Universidade Federal do Amazonas (UFAM)” a fim de
auxiliar o tratamento de patologias que possam vir a acometer discentes e funcionários que
frequentam esses ambientes. No presente estudo o objetivo geral foi verificar a sensibilidade
dos fungos Aspergillus sp, Penicillium sp, Rhizopus sp, Mucor sp, Absidia sp, Fusarium sp e
Curvularia sp, aos antimicrobianos fluconazol, itraconazol, cetoconazol, miconazol e
anfotericina B por meio de testes por discos impregnados com esses antimicrobianos e
incorporação dos mesmos em meio de cultura (Sabouraud Dextrose Ágar, Ágar-Czapek e
Ágar-Batata-Dextrose, a depender das necessidades do fungo). Assentido aos resultados
obtidos, é possível avaliar a eficiência dos antimicrobianos a partir da formação de colônias
indicando se houve ou não resistência do patógeno. Dos testes realizados, o Cetoconazol
(mesmo em sua concentração máxima de 200 mg) apresentou menor eficiência para inibição
do crescimento dos fungos testados; o mesmo se aplica para o Itraconazol. Enquanto o
Miconazol, em sua maior concentração (20 mg), apresentou ser eficiente para inibir o
desenvolvimento de colônia, salvo exceções dos resultados obtidos nos testes com A. flavus,
Rhizopus sp e Penicillium sp, onde o antimicrobiano apresentou efeito fungistático. A
Anfotericina B apresentou alta frequência de resistência com recorrente ação fungistática, à
vista disso, é necessário novas pesquisas para determinar sensibilidade fúngica a uma nova
dosagem mínima da droga. O gênero Curvularia sp apresentou resistência a todos os
antifúngicos testados, sendo recomendado a realização de estudos voltados à determinação de
antimicrobianos para o tratamento de infecções ocasionadas por este patógeno.
Palavras-chaves: sensibilidade; resistência; terapêutica.
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RESUMO 
 

O comércio de peixes ornamentais é uma atividade de extrema importância para o Estado do 

Amazonas. Os parasitos de peixes ornamentais podem apresentar riscos para a população de 

peixes nativos devido processos de importação e exportação. O objetivo principal deste trabalho 

foi levantar o perfil parasitário e possíveis locais de associação dos parasitos em peixes 

ornamentais. Para tanto, foi feita uma análise do ponto de vista parasitológico dos órgãos de 

peixes ornamentais. O estudo foi realizado com sete espécie de peixes comercializados na 

cidade de Manaus como ornamentais: Symphysodon discus., Pterophyllum scalare, 

Paracheirodon axelrodi, Pygocentrus nattereri, Metunnis sp., Acarichthys heckelii, 

Satanoperca sp. Dos exemplares analisados 37 albergavam uma ou mais espécie de patógeno 

em diferentes fases evolutivas. Foram observados patógenos em diferentes ógãos, como: 

superfície corporal, olhos, brânquias, cavidade celomática, intestino, fígado, baço e vesícula 

biliar. S. discus e P. scalare foram as espécies com maior número de órgãos infectados. Em G. 

brasiliensis foi evidenciado o parsitismo no globo ocular por Diplostomidae. De forma 

preliminar, o estuda demonstra o risco de transfaunação de parasitos devido ao comércio de 

aquariofilia, pois espécies mundialmente comercializadas, como S. discus e P. scalare podem 

estar levando consigo uma carga parasitária de fácil disseminação. 
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RESUMO 

 
A poluição plástica é uma ameaça para sociedade causada principalmente por fatores 

antrópicos. Os plásticos quando expostos condições ambientes, podem ser fragmentados em 

diferentes formas, cores e tamanho, sendo classificados como mega, macro, meso e 

microplásticos (MPs). Rios e igarapés são os principais corpos d’água utilizados como meio 

de transporte desses poluentes para os oceanos. O objetivo do trabalho foi analisar a presença 

de microplásticos em águas superficiais e sedimentos dos igarapés (Ingaipáua; Jauary; Doca 

e Serpa) com conexão ao Rio Amazonas na área urbana do Município de Itacoatiara (AM). 

Amostras de águas superficiais e sedimentos dos igarapés foram coletadas no período de seca 

e cheia. Os resultados mostram a contaminação de MPs nas amostras de águas superficiais e 

sedimentos em todos os igarapés urbanos analisados. A maior abundância MPs registrada foi 

de tamanho de 1 a 5 mm na cor azul escuro e formato de fibra. A concentração de MPs nas 

amostras de águas superficiais não está correlacionada diretamente com a abundância de MPs 

nos sedimentos (N=12; rs= -0,104; p>0,05). Os resultados mostram que apenas 2 igarapés 

(Jauary e Serpa) no período de seca estavam drenando ágúa para o Rio Amazonas, com uma 

estimativa média de quantitativo de MPs de 0,010 MPs/s para o Igarapé do Jauary e de 

0,000438 MPs/s para o Igarapé do Serpa, respectivamente. Informações sobre a presença e 

mobilidade de MPs em corpos d´água da região amazônica são importantes para estudos 

futuros sobre os impactos ambientais que esses poluentes podem causar nos ecossistemas 

aquáticos. 
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RESUMO  
 O açaí um fruto de regiões tropicais enraizado na vida do povo na cidade de Benjamin 

Constant, que geralmente utiliza para fins alimentícios, culturais e artesanais. Este estudo 

objetiva conhecer as potencialidades e os multiusos do fruto amazônico no município de 

Benjamin Constant – Amazonas, localizado na microrregião do Alto Solimões, mesorregião 

do sudoeste amazonense. A pesquisa caracterizada como de campo do tipo exploratória de 

abordagem qualitativa, Com base nos relatos coletados , o açaí é cultivado e contribui para o 

sustento financeiro de muitas famílias, pois muitos moradores trabalham nos processos de 

extrativismo e processamento do fruto para a comercialização e consumo in natura. Outros 

itens da palmeira são utilizados, como por exemplo, a borra proveniente da extração do vinho, 

utilizada como adubo para a plantação de hortaliças e plantas medicinais comercializadas na 

feira municipal da cidade de Benjamin Constant, e em contrapartida as sementes do açaí que 

passam por processos de lixamento, perfuração e pinturas, são utilizadas na produção das 

biojóias (anéis, cordões, pulseiras), que são comercializadas e expostas em feiras nacionais e 

internacionais. Da palha é extraído a tinta natural, que é utilizada como corante de artesanatos 

e itens de decoração, e também na fabricação de coberturas de casas.O cultivo de açaí assume 

uma atividade primordial para o sustento de famílias da região do Alto Solimões, e desta 

forma, anualmente é realizada a festa do Açaí na comunidade de São João de Veneza, visando 

a valorização do uso do açaí pelas comunidades, verificando dentre outros fatores a 

importância nos aspectos socioeconômicos e culturais O açaí que até poucos anos atrás era 

conhecido somente na Região Norte do Brasil e faz parte da alimentação de ribeirinhos, 

caboclos e indígenas, ganhou destaque nacional e internacional devido ao seu sabor exótico e 

suas propriedades nutricionais. Com o desenvolvimento da população e consequentemente o 

maior consumo deste fruto, iniciou-se a produção em grande escala dos seus derivados, 

surgindo assim o aumento de extrativistas e vendedores. Com essa concorrência os recursos 

do fruto próximo ao município foram ficando escassos, fazendo com que os extrativistas 

percorressem maiores distâncias dentro da mata para obter o açaí. Porém, com a invasão de 

povos estrangeiros na região peruanos, país que faz fronteira com o município, os açaizais 

foram, na sua grande maioria, destruídos para extração de palmito Com isso, os extrativistas e 

comercializadores têm ganhado, pois há maior venda de seus produtos para a exportação e 

conservação das palmeiras para a obtenção principalmente dos frutos. Desta forma esta 

pesquisa buscou conhecer sobre a cultura e o manuseio do açaí e suas potencialidades no 

município de Benjamin Constant. região, do qual foi relatado a importância da palmeira para 

os povo ali abitado. É um fruto de grande utilidade, e na época de safra, torna-se um produto 

considerado uma obra prima por muitas famílias. O estudo além de conhecer a realidade 

quanto ao uso do açaí, visou também resgatar a cultura quanto ao múltiplo uso da palmeira, 

pois em muitas comunidades pertencentes a etnia, está ocorrendo o abandonando nos 

trabalhos realizados com o açaí, tornando-se uma prática a não comercialização do vinho 

proveniente do fruto, nem a produção de artesanato. 

 



  
Palavras-chaves: Extrativismo; Potencialidades; Conservação de espécies; Conservação.  

 

 

 



  
 UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

 PROCESSOS DE VALIDAÇÃO DE INSTRUMENTOS PARA LÍNGUA 

BRASILEIRA DE SINAIS: UMA REVISÃO DE LITERATURA 
¹ Maysa do Amaral Lopes - CNPq 

² Cleverton José Farias de Souza - UFAM 
³ Keegan Bezerra Ponce - UFAM 

 

 

RESUMO 

As pessoas surdas que utilizam a Língua brasileira de sinais (Libras), serem avaliadas 

em uma língua que não seja a sua origem, é complexo tanto para o avaliado quanto para o 

avaliador. Dito isso é importante existir instrumentos validados para Libras nas aulas de 

Educação Física para o sujeito surto ser avaliado tal qual o estudante ouvinte. Temos como 

objetivo compreender os passos metodológicos para validação de instrumentos/testes para 

Libras. Trata-se de uma revisão integrativa da literatura, utilizamos as palavras-chave: “língua 

de sinais” AND validação" AND “instrumentos” AND “testes” OR “língua de sinais” AND 

“avaliação” AND “validação” nas seguintes bases de dados: Scopus, Ebsco, Periódicos Capes, 

Google Scholar, Scielo, Pubmed e Banco de Dados de Teses e Dissertações (BDTD). 

Coletamos todos os resultados encontrados, nos anos de 2008 à 2022, sendo estudos de origem 

brasileira ou não. Identificamos 20 estudos primários que aplicaram instrumentos validados ou 

que buscaram validar algum instrumento. A análise dos processos de validação, encontramos 

dez estudos que mediram a validade de conteúdo, nove mediram a validade de construto, seis 

estudo mediram a fidedignidade do instrumento, apenas dois estudos mediram a validade de 

critério, e três estudos utilizaram outra medida de validade. Portanto a priorização de medir a 

validade de instrumentos/testes para a Libras na área da Educação Física, se apresenta como 

uma forma de atender as necessidades de cada público. 

Palavras-chaves: Libras; Validação; Instrumentos 
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RESUMO 

 
O avanço em pesquisas na área da Biotecnologia tem colaborado com a mudança no perfil  

produtor da Indústria Farmacêutica, de forma que, a produção via rota biológica tem  

substituído a rota química. A Biotecnologia fornece novas oportunidades para o tratamento  

de diversas doenças como câncer, artrite e diabetes. No Brasil, a importação de biológicos  

gera relevantes gastos para a saúde pública, o que torna urgente o desenvolvimento de  

tecnologias nacionais tanto para suprir esse ponto quanto para suprir os crescentes casos  

de pessoas com diabetes. As proteínas terapêuticas podem ser consideradas um dos  

biofármacos mais explorados e a produção destas pode ocorrer em diferentes plataformas,  

como microrganismos, plantas, mamíferos ou mesmo insetos. A utilização da levedura  

Saccharomyces cerevisiae no estabelecimento de Bioprocessos tem apresentado diversas  

vantagens como fácil manipulação genética, viabilidade de produção de sistemas de  

expressão e genoma já sequenciado. Desta forma, tendo em vista a promissora capacidade  

de produção de insulina e a aptidão de escalonamento da levedura, o trabalho visa  

a produção do biofármaco insulina em fermentação submersa. Para atingir este resultado, o  

gene de insulina foi introduzido na levedura Saccharomyces cerevisiae por transformação  

genética. Os clones recombinantes selecionados foram cultivados em fermentação submersa  

durante 72 incubados a 30 ºC, 180 rpm, para expressão da insulina sob a força do promotor 

PGK1. A insulina produzida com aproximadamente 6,5 kDa, não foi detectada no  

sobrenadante de cultura, mas sim no espaço intracelular das células de leveduras quando 

rompidas e analisadas em gel de poliacrilamida (SDS-PAGE). 

 

Palavras-chaves: Insulina Humana Recombinante; Biotecnologia, Saccharomices cerevisiae; 

Bioprocessos  

 

 

 
¹Aluno (Bolsa)  
² Orientador 
³ Colaborador 
4 Colaborador 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

PRODUÇÃO E PURIFICAÇÃO DA ENTEROQUINASE HUMANA 

RECOMBINANTE 
¹ Marília Sales de Menezes Aquino – CNPq  

² Edson Junior do Carmo - UFAM  
³ Kerollen Runa Pinto  

4 Paulo Ricardo da Silva Santos 
5 Spartaco Astolfi Filho 

 

RESUMO 

 
As enzimas obtêm grandes investimentos devido ao crescimento do setor da biotecnologia 

nas últimas décadas. As enzimas classificadas como proteases integram 60% do mercado 

mundial das indústrias de enzimas pela sua importância no grupo de enzimas hidrolíticas (EC 

3.4.), devido ao papel fundamental nos vários setores industriais, além da importância nos 

estudos da fisiologia e bioquímica do organismo. A enteroquinase é um serino protease 

heterodimérica com ação proteolítica de grande especificidade na região x-(Asp)4-Lys com 

aplicação biotecnológica de clivagem em proteínas de fusão, principalmente, nas indústrias 

farmacêuticas e aplicada nos métodos de purificação para retirada de affinity tags em 

moléculas biologicamente ativas. Dada a importância nas aplicações biotecnológicas, o 

objetivo é caracterizar a atividade enzimática de uma enteroquinase humana recombinante 

produzida em bactérias Escherichia coli por meio de tecnologia de DNA recombinante. A 

proteína foi produzida no espaço intracelular e extraídas por rompimento físico por 

ultrasonicação. A análise da expressão foi realizada em SDS-PAGE 10% onde foi observada 

a produção da enzima com 47 kDa que não clivou a FLAG presente no substrato quando 

realizada a reação enzimática. 
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RESUMO 

 
As orquídeas são plantas que deram início a cultura in vitro em atividades comerciais, 

principalmente pelo sucesso da germinação assimbiótica e a família Bromeliaceae apresenta 

elevado grau de importância ecológica nos ecossistemas, além de ser utilizada para fins 

ornamentais. O presente trabalho teve como objetivo avaliar os efeitos de reguladores de 

crescimento em meio MS (1962) em ápices caulinares da cultura in vitro de Prosthechea 

Vespa, estabelecer um protocolo para germinação assimbiótica de bromélias, e aclimatização 

de espécies de orquídeas em diferentes tratamentos de substratos. Para o desenvolvimento de 

ápices caulinares, foram testadas diferentes concentrações e combinações de BAP (6-

benzilaminopurina) e AIB (ácido indolbutírico) em 20 tratamentos. O processo de sementes 

conservadas de bromélias ocorreu previamente com a desinfestação em 70% de álcool por 

30 segundos e 20% (v/v) de hipoclorito de sódio por 10 minutos para a germinação in vitro. 

Foram testados diferentes combinações de substratos para a aclimatização das plântulas de 

cinco espécies de orquídeas. Não houve influência dos reguladores de crescimento nos 

tratamentos sobre a variável de formação de broto a partir de ápices caulinares. Para o meio 

suplementado com auxina/citocinina combinadas, as melhores concentrações para a variável 

altura foram T13; T14; T15; T17; T18; T19 e T20. A germinação in vitro foi satisfatória no 

protocolo de assepsia adotado neste trabalho. Para a aclimatização, todas as espécies de 

orquídea apresentaram sobrevivência no período de avaliação no viveiro experimental. 
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RESUMO 

 
Uma filogenia é uma hipótese estatística. A incerteza ou erro filogenético resulta da variação 

causada por fontes de incerteza que são geradas pelo potencial probabilístico das árvores, pela 

estocasticidade de dados moleculares e pela incompletude do conhecimento filogenético. Sem 

dúvida, uma das principais fontes de incerteza está relacionada aos dados das espécies faltantes 

nas filogenias, pois a ausência destas informações compromete o entendimento das relações 

evolutivas entre as linhagens. O presente estudo teve como objetivo quantificar a incerteza 

filogenética em filogenias do clado neotropical de espécies arbóreas da tribo Dorstenieae-

Moraceae, agora pertencentes a um único gênero Brosimum Sw., que compreende 19 espécies. 

Após levantamento de todas as sequências disponíveis no banco de dados do NCBI, verificou-

se que apenas a sequência do gene cloroplastidial trnL-F, com cerca de 750pb, apresentava 

índices favoráveis de cobertura e informação para reconstrução filogenética do clado. Dessa 

forma, as filogenias deste estudo foram reconstruídas com este gene, pelos métodos da 

parcimônia e inferência bayesiana, com amostragem de 14 espécies de Brosimum. Para 

quantificar a incerteza filogenética, foram selecionadas 200 filogenias mais prováveis, geradas 

por cada método de reconstrução. Nestas árvores foram imputadas as 5 espécies faltantes de 

Brosimum (B. glaziovii, B. glaucum, B. multinervium, B. oligandrus e B. steyermarkii) com 10 

repetições em cada filogenia molecular, gerando 2.000 árvores por simulação a partir de cada 

método. A matriz de distância euclidiana entre essas árvores foi analisada por Análise de 

variância permutacional-PermAnova. As filogenias reconstruídas pelos métodos de máxima 

parcimônia e inferência bayesiana apresentaram topologias congruentes, evidenciando a 

formação dos mesmos agrupamentos da filogenia gerada por dados filogenômicos, que 

circunscreveu a taxonomia do clado. Entretanto, em nosso estudo houve grande variação no 

comprimento dos ramos das árvores reconstruídas, indicado pelos baixos suportes estatísticos 

dos clados formados, para ambos os métodos de reconstrução, possivelmente devido ao 

limitado número de pares de bases de uma única sequência utilizada. A análise de PermAnova 

estimou que apenas 4% da variação entre as filogenias pode ser atribuída pelas espécies 

faltantes enquanto o restante resulta de outras fontes de incerteza. À despeito do baixo suporte 

estatístico, se comparado ao estudo filogenômico, a correspondência das topologias consenso 

das filogenias de Brosimum, com a formação dos mesmos agrupamentos taxonômicos, ressalta 

a importância do uso de filogenias moleculares para estudos comparativos. Desde que sejam 

explicitadas as fontes da incerteza filogenética, mesmo com reduzido número de dados 

moleculares, é possível inferir sobre relações evolutivas interespecíficas por meio da topologia 

das árvores geradas. 
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RESUMO 

 
Apesar de constituir a maior parte da diversidade florística das florestas tropicais úmidas, 

com cerca de 25.000 espécies, Orchidaceae tem várias espécies ameaçadas pelo avanço da 

destruição das matas. O objetivo deste trabalho foi recuperar e ampliar a coleção de orquídeas 

nativas do laboratório de cultura de tecidos de plantas da UFAM (LACTPLAN), que foi 

prejudicada pelo longo período sem acompanhamento, em decorrência da pandemia de 

covid-19. Assim realizou-se sucessivos subcultivos das plantas remanescentes em meio de 

MS (1962) 50%, germinação assimbiótica pela aquisição de novos frutos, experimentos com 

reguladores de crescimento em vários explantes e aclimatização de plantas em diferentes 

substratos. Ao final dos experimentos foi possível recuperar a maioria das espécies 

prejudicadas, com exceção de Epidendrum orquidiflorum que manifestou um patógeno 

endofítico, inviabilizando o subcultivo. Schomburgkia crispa e Rodriguezia lanceolata 

foramrecuperadas com sucesso, com a individualização das plântulas nos frascos. A coleção 

também foi ampliada com a germinação assimbiótica de Prostechea aemula, algumas 

espécies de Cattleya e orquídeas ainda não identificadas. Observou-se a necessidade de 

ajustes nos níveis de reguladores utilizados, para regeneração de plantas. O processo de 

aclimatização prossegue com 70% de sobrevivência nos substratos testados. 
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RESUMO
A doença de Huntington é uma doença neurodegenerativa autossômica dominante causada
pela expansão do trinucleotídeo CAG no gene HTT, que codifica para o aminoácido
glutamina. A doença é caracterizada por uma tríade de sintomas que são os transtornos de
movimento, principalmente a coreia, alterações comportamentais e declínio cognitivo. A
doença atualmente não tem cura e a expectativa de vida após o início dos sintomas é em torno
de quinze anos. Apesar de muitos estudos clínicos estarem em fase avançada de testes, a
ausência de um biomarcador confiável para avaliação do dano neurológico é uma grande
limitação para os pesquisadores na avaliação da eficácia de possíveis fármacos. Ademais,
ainda existem dúvidas acerca da real função da proteína em condições normais o que expressa
a necessidade de novos estudos acerca da doença. No presente trabalho teve como objetivos:
analisar as regiões expostas da proteína neurofilamento de cadeia leve (Nfl) por ferramentas
de bioinformática, desenhar e sintetizar peptídeos correspondentes às regiões expostas da
proteína de neurofilamento de cadeia leve e selecionar anticorpos recombinantes ligantes de
peptídeos da proteína neurofilamento de cadeia leve, no entanto tornou-se inviável o
cumprimento dos mesmos por conta da falta de cristalografias confiáveis na qual seriam
baseadas os estudos, então os seguintes objetivos foram substituídos por: busca de proteínas
homólogas à proteína Nfl, analisar as regiões expostas da proteína homóloga à Nfl por
ferramentas de bioinformática e identificar e propor possíveis epítopos conformacionais da
proteína homóloga Nfl para seleção de anticorpos. Foram utilizadas o String, UniProt, PDB,
Clustal e SEPPA, como ferramentas de bioinformática para o desenvolvimento do trabalho,
por elas foram possíveis constatar que a Vimentina, possui três regiões cristalografadas
homólogas à proteína Nfl, posteriormente também foi possível identificar as regiões
peptídicas antigênicas, totalizando quatro regiões, uma para cadeia (A, B, C e D), entretanto
concluiu-se que apesar de possuir cristalografia a mesma está em uma configuração pouco
segura para uma confirmação precisa de epítopos conformacionais. Isso se deve pelo fato de
as regiões identificadas como antigênicas, possuírem estrutura em α-hélice, impossibilitando,
portanto, a escolha de uma região com estrutura confiável para a síntese química para uso de
seleção de anticorpos. Infelizmente, todos estes complicadores somente foram detectados
durante a execução do projeto proposto.
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RESUMO 
 

A botânica é a ramo da biologia que estuda as plantas, algas e fungos, neste trabalho iremos 

tratar sobre as plantas. Evolutivamente, as briófitas e pteridófitas foram os primeiros vegetais a 

se adaptarem ao ambiente terrestre, portanto eram quase incapacitadas de invadir o espaço 

devido ao seu tamanho e a pouca exigência de nutrientes no solo. Sendo necessário ampliar os 

conhecimentos sobre os grandes grupos (Gimnospermas e Angiospermas). Com isso, propõe-

se este trabalho analisar o livro didático para verificar como são trabalhados esses conteúdos, 

uma vez que a cegueira botânica pode influenciar no processo de ensino-aprendizagem. Foram 

analisados os livros de 1ª, 2ª e 3ª série dos autores Marcela Ogo e Leandro Godoy, intitulado 

de #biologiacontato, chamaremos o livro da 1ª série de A1, o da 2ª serie de A2 e o da 3ª série 

de A3. Primeiramente foi feita uma breve leitura no sumario de cada livro para vermos se tinha 

algum tema com o conteúdo de gimnospermas e angiospermas bem evidente, percebemos que 

não se encontra o conteúdo de botânica (gimnospermas e angiospermas) nos livros A1 e A3 , 

no livro A2 foi encontrado mas como foi o único as ser achado na leitura do sumario, foi deixado 

para ser analisado por último. Verificou-se que que os dois livros analisados apresentam uma 

abordagem conceitual ampla, mas que a contextualização não está presente no conteúdo, 

dificultando com que os alunos possam aprender de uma forma prática os conceitos, técnicas e 

ilustrações. Conclui-se até então que os LD’s observados, são fontes únicas de aprendizado 

dentro das escolas e além disso, uns não são contextualizados, ou tem muitas imagens, ou muito 

texto, ou até excesso de escritas cientificas que acabam impedindo o aprendizado dos alunos. 

Mas sabemos da sua grande importância dentro das escolas e se forem bem escolhidos, e usados 

podem ser um grande aliado para os professores. 
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RESUMO 

 
A região Amazônica é rica em frutas e sementes oleaginosas e entre elas destacam-se o tucumã, 

pupunha, piquiá, açaí e abricó. Com este trabalho, objetivou-se realizar a caracterização 

química e atividade antioxidante visando o aproveitamento do fruto. Os métodos empregados 

neste estudo foram extração por técnica de maceração à frio, atividade antioxidante e 

prospecção fitoquímica utilizando casca e polpa do fruto. A análise fitoquímica revelou a 

presença de substâncias fenólicas, triterpenóides, antocianidinas, chalconas, flavononas, 

cumarinas leucoantocianidinas, saponinas e catequinas nas cascas e polpa. A atividade 

antioxidante apresentou   atributos satisfatórios. Este estudo abre a perspectiva de agregar valor 

as essas frutas, rica em substâncias bioativas, com grande potencial biotecnológico e para fins 

cosméticos. 
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RESUMO 
A pressão do ambiente nos organismos pode levar a modificações em suas 

características morfológicas, fisiológicas e comportamentais que refletem a plasticidade 

fenotípica da espécie e ao longo do tempo evolutivo pode ser fixada nas populações. A 

disponibilidade e qualidade dos recursos estão entre os principais promotores de alterações 

morfológicas. A falta ou baixa qualidade de recurso disponível pode gerar inúmeras 

modificações morfológicas nos indivíduos. Ambientes heterogêneos tendem a serem mais 

complexos, contribuindo com uma maior diversidade morfológica. Dentre organismos que 

respondem fortemente a tais pressões seletivas, estão as borboletas, pois apresentam clara 

resposta às condições ambientais sendo consideradas bons modelos de estudo. Neste 

trabalho, investigamos as diferenças morfológicas das borboletas de sub-bosque 

Chloreuptychia herseis em três ambientes com características ambientais contrastantes, no 

baixo rio Purus. Analisamos 39 indivíduos, sendo 11 da terra firme, 24 da várzea e quatro do 

igapó. Não foi encontrada diferença no comprimento da asa anterior entre indivíduos nos 

diferentes ambientes, no entanto, o comprimento da asa posterior foi diferente entre 

borboletas da terra firme e várzea. A composição da vegetação entre esses três ambientes é 

marcadamente diferente, especialmente entre ambientes não alagáveis e alagáveis. Os 

resultados, mostram que mudanças na morfologia da asa podem ocorrer mesmo em escala 

local e que as diferenças dos ambientes são determinantes para moldar traços morfológicos 

e comportamentais. 
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RESUMO 
A grande variedade de espécies de peixes catalogadas na bacia Amazônica tem sido associada 

a uma série de fatores ecológicos e estruturais, com destaque para o pulso de inundação. Dentre 

os habitats aquáticos da Amazônia destacam-se os igarapés, suas águas abrigam uma 

ictiofauna diversificada e pouco conhecida, a qual mantém uma íntima associação com a 

floresta, responsável pelo aporte de material orgânico, garantindo alimento e abrigo para a 

ictiofauna, gerando uma crescente diversidades das espécies. Nosso estudo analisou a 

diversidade de espécies presentes em um gradiente longitudinal na RDS do Tupé nos períodos 

de enchente e vazante. As coletas foram realizadas em um transecto de 100 metros em cada 

igarapé, divididos em três trechos, utilizando apetrechos como rede de cerco com malha de 3 

mm entre nós, puçás, peneiras e rapichés, onde foram coletados 1.823 indivíduos distribuídos 

em 6 ordens, pertencentes a 16 famílias. As ordens mais abundantes foram Characiformes, 

Siluriformes e Cichliformes, sendo as espécies mais abundantes no período da vazante foram 

Hemigrammus analis (33,6%), Nannostomus eques (5,7%), e Farlowella sp. (4,6%), as 

espécies mais abundantes no período da enchente foram Crenuchus spilurus (14,7%), 

Hemiodus gracilis (12,4%), e Hemigrammus analis (8,8%). Parâmetros de diversidade: foram 

calculados o índice de Berger e Parker para avaliar a dominância, a diversidade de Shannon-

Wiener, Equitabilidade, obtendo a maior riqueza e abundancia foi observado no período da 

vazante com um total de S=40 espécies coletadas e N=1.654 indivíduos coletados. O índice de 

Shannon-Weaver (H’) foi mais expressivo no período da enchente com H’= 2,803, mostrando 

que houve uma maior diversidade de espécies nesses ambientes. A estimativa ecológica de 

Equitatividade (J) mostrou que no período da vazante o valor de J=0,3261, evidencia uma 

distribuição heterogênea dos indivíduos nesse período. 

Palavras-chaves:  assembleia, ictiofauna, rio Negro. 
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RESUMO 
A atuação do Núcleo de Pesquisa e Extensão em Ambiente, Socioeconomia e 

Agrocologia (NUPEAS) em diversas comunidades do Sul do Amazonas delineou as condições 

para o desenvolvimento de uma metodologia para construção de práticas agroecológicas: as 

Unidades Agrícolas Participativas (UAP). No Projeto de Assentamento Agroextrativista Botos 

(PAE-Botos) foram desenvolvidas ações de auxílio no planejamento do uso de áreas de 

castanhais e elaboração medidas de beneficiamento das castanhas coletadas, por meio dos 

métodos desenvolvidos na UAP. Entretanto, há a necessidade de avaliar a influência desta 

metodologia nas práticas exercidas pelos comunitários, sendo assim, o estudo teve como 

objetivo avaliar as táticas adotadas no desenvolvimento das UAP no manejo da extração da 

castanha-do-Brasil no Projeto de Assentamento Agroextrativista Botos (Humaitá-AM). O 

estudo foi conduzido PAE-Botos que se localiza à margem esquerda do Rio Madeira, no 

município de Humaitá-AM, em uma área de 101.194 ha, onde habitam aproximadamente 104 

famílias distribuídas em mais de doze comunidades, cuja principal atividade econômica é a 

coleta de Castanha-do-Brasil. Observamos por meio de revisões bibliográficas, assim como por 

meio das informações coletadas que o PAE botos possui grande vulnerabilidade e não tem sido 

cessada com o passar dos anos. Dentro da área do assentamento Botos, a ocorrência dos 

conflitos era intensa, pela retirada da castanha como pela falta de uma delimitação das áreas 

dos castanhais, que de fato pertenciam aos assentados. Após um projeto de pesquisa 

desenvolvido no PAE Botos, abordando o tema:  mapeamento Áreas de Castanhais no Projeto 

de Assentamento Agroextrativista PAE- Botos/ Humaitá-AM, voltado para a tentativa de 

amenizar os conflitos pela retirada da castanha, foi elaborado um mapa, por alunos, juntamente 

com a participação da comunidade e a ação do NUPEAS.  O mapeamento foi realizado em 

agosto do ano de 2016, com a construção do mapa, foi possível identificar quais áreas de fato 

pertenciam por direito aos assentados. Relatado pelos próprios extrativistas que havia uma 

grande ocorrência de conflitos pelo acesso as áreas dos castanhais, e que após a elaboração do 

mapa, as reuniões realizadas os conflitos foram amenizados. Nota-se que após o mapeamento 

da área os conflitos pela retirada da castanha foram amenizados. As entrevistas realizadas com 

os assentados do PAE Botos, nos mostra resultados positivos que a instalação da UAP tem 

proporcionado, na atuação de práticas eficiente e sustentável, para o desenvolvimento da 

produção. Os trabalhos desenvolvidos obtiveram êxito no âmbito de suas respectivas 

contribuições, dentro da área do assentamento agroextrativista Botos   são efeitos da ação do 

NUPEAS e equipe que atua em promover uma aproximação da comunidade acadêmica a 

questões tão importante. 

Palavras-chaves: Assentamento; Extrativismo; Desenvolvimento.  
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RESUMO 

O tomate destinado à mesa tem grande diversidade de sistemas de produção, com ênfase para 

o cultivo à fertirrigação, visando o maior aproveitamento dos nutrientes, produtividade e 

qualidade dos frutos. Objetivo deste trabalho é avaliar a adaptabilidade de cultivares de 

tomate sob cultivo protegido. A pesquisa foi conduzida no município de Humaitá, Amazonas. 

Pretendia-se realizar o delineamento experimental em blocos casualizados com dez 

tratamentos e 6 repetições, sendo que a unidade experimental seria composta por sete plantas, 

em fileira única, com as cinco plantas centrais constituindo a área útil da parcela. A irrigação 

realizada por meio de sistema de irrigação localizada. Metodologias propostas: 

acompanhamento do pH e condutividade elétrica na solução do solo e colheitas dos frutos 

semanalmente para classificação com a contagem de acordo com a sua classe e pesados com 

auxílio de balança analítica de precisão de um grama para determinação da massa dos frutos 

comerciais (MFC). No decorrer do experimento, observou-se a necessidade de buscar uma 

alternativa para a adaptação do cultivo dos tomateiros, pois o local de escolha para a aplicação 

do experimento, houve grande incidência da murcha-bacteriana Ralstonia solanacearum. 

Assim, através de pesquisas literárias foi selecionado o método de enxertia para o cultivo dos 

tomateiros. Na técnica, foi utilizado porta-enxertos resistentes à murcha-bacteriana. Para a 

realização da técnica, foi selecionado sete porta-enxertos para verificar qual conteria melhor 

índice de compatibilidade com os tomates. Os portas- enxertos foram: Berinjela comprida 

roxa (Solanum Melongena), Jiló Redondo Morro Grande (Solanum gilo Raddi), Jiló Tinguá 

Verde-Claro (Solanum gilo), Jiló Comprido Grande Rio (Solanum gilo), Jiló Gigante Jaíba 

(Solanum gilo), Jiló Morro Grande Verde-Escuro (Solanum gilo) e Cubiu (Solanum 

sessiliflorum). A escolha dos porta enxertos foi por apresentarem resistência à patógenos 

como a murcha bacteriana. Inicialmente, o enxerto utilizado foi o Tomate Santa Adélia 

(Solanum Lycopersicum). Foram analisados dois métodos de enxertia: fenda simples e fenda 

cheia. Determinou-se o tempo de enxertia e porcentagem de pegamento das cultivares sob os 

dois métodos de enxertia, quando os enxertos e porta enxertos alcançaram cerca de 2,5 a 3,0 

mm foi realizado o procedimento de enxerto. As sementes foram semeadas em bandejas 

plásticas com 162 células com substrato e mantidas em ambiente controlado até a 

germinação. Os dois métodos de enxertia analisados, garfagem do tipo fenda cheia e fenda 

simples, observou-se 159 repetições de cada técnica, o método fenda cheia demonstrou 

97,31% de pegamento e boa cicatrização. O método de enxertia fenda simples, apesar de ter 

tido uma porcentagem de pegamento de 81,09%, expressou facilidade na quebra dos 

enxertos, no experimento durante o processo de cicatrização e os enxertos se mostraram 

sensíveis a deslocamentos, portanto, o método de garfagem fenda cheia mostrou-se mais 

eficiente. 

Palavras-chaves: adaptação, enxertia, método. 
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RESUMO 

 
A AGROUFAM, feira da Produção Familiar, é um 

programa de extensão da Universidade Federal do Amazonas, 

desenvolvido pelo Núcleo de Socioeconomia (NUSEC). Com o 

advento da pandemia do novo coronavírus, ocorreu a suspensão 

por tempo indeterminado da versão física da feira, ocasionando 

grande impacto na geração de renda das famílias participantes. 

Diante desse contexto, foi criada a nova modalidade delivery, 

denominada AGROUFAM EM CASA. O estudo teve como 

objetivo analisar os efeitos do projeto AGROUFAM em CASA, 

na mitigação dos impactos da Covid19 de agricultores familiares 

e artesãos associados a AGROUFAM. A abordagem 

metodológica foi baseada na pesquisa descritiva e na análise 

documental do cadastramento online de consumidores e 

feirantes, no período de pandemia e início da nova modalidade. 
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RESUMO 

 
A mandioca (Manihot sculenta Crantz), pertencente à família Euphorbiaceae, é uma 

importante fonte alimentícia na região Norte, tanto na forma in natura como através de seus 

derivados como o tucupi e a fécula (goma). A fécula é considerada como o produto com 

maior valor agregado e sua produção pode ser realizada em escala artesanal ou industrial. Na 

cidade de Manaus, é comum encontrar a fécula comercializada em feiras e supermercados, 

sendo armazenadas em temperatura ambiente ou sob refrigeração, acondicionadas em sacos 

plásticos e, em supermercados, sob condições de vácuo ou não. Poucos estudos vêm sendo 

realizados sobre as características físico-químicas e o escurecimento enzimático em féculas 

de mandioca, bem como sobre sua estabilidade sob diferentes condições de armazenamento. 

Em relação ao pH das amostras, o presente estudo obteve valores dentro do limite 

recomendado com uma média de 5,95 nas amostras em refrigeração e a vácuo. Já a acidez 

das amostras na temperatura ambiente e refrigerada estavam dentro do limite estabelecido, 

assim como as amostras que estavam tanto a vácuo quanto sem vácuo. Mesmo acima do 

limite estabelecido, os menores valores para umidade foram das amostras refrigeradas e das 

amostras com vácuo, além disso observou-se nos primeiros 15 dias um valor de 0,995 e, em 

90 dias, obteve-se um valor de 0,998 para atividade de água, uma vez que esses valores estão 

também acima do limite determinado, o que explicaria a alta umidade encontrada nas 

amostras. Neste estudo não foi observado a presença de atividade enzimática da peroxidase 

e da polifenoloxidase, o que pode ser justificado pelo processamento da mandioca para a 

aquisição da fécula, uma vez que passa por várias etapas de tratamento. 

Palavras-chaves: Manihot suculenta; peroxidase; estabilidade; escurecimento enzimático. 
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RESUMO 

 
 

 

O presente trabalho teve como objetivo analisar e produzir a bromatologia da Snaplage, com 

níveis de inclusão de resíduo úmido e autolisado de cervejaria. O experimento foi conduzido 

na Fazenda Experimental da Universidade Federal do Amazonas (FAEXP) localizada no Km 

922 da BR 174. Foi realizado em Delineamento Inteiramente Casualizado (DIC) com três 

tratamentos e cinco repetições, onde foram constituídos por níveis de inclusão de resíduo úmido 

e autolisado de cervejaria no Snaplage (0%, 7,5% e 15%). Foi avaliado a Matéria Seca (MS), 

Proteína Bruta (PB), Extrato Etéreo (EE), Matéria Mineral (MM), Fibra em Detergente Neutro 

(FDN) e Fibra em Detergente Ácido (FDA) e pH da massa ensilada. Os dados foram tabulados 

e submetidos à análise de variância para verificação da significância dos tratamentos seguido 

do teste de Dunnett a 5% de probabilidade por meio do programa computacional SAS, versão 

9.2. Verificou-se efeito significativo (p<0,05) da inclusão de resíduo úmido e autolisado de 

cervejaria na Snaplage sobre a fibra em detergente ácido e extrato etéreo. O nível de inclusão 

de 7,5 e 15% de resíduo úmido de cervejaria nos tratamentos T3 e T4 apresentaram maior 

percentual de fibra em detergente ácido e extrato etéreo. Não houve significância na proteína 

bruta, matéria mineral, fibra em detergente neutro e matéria seca analisadas. Portanto, a 

inclusão dos aditivos de resíduo úmido de cervejaria e autolisado não trouxeram teores 

significativos para os tratamentos da Snaplage.  
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RESUMO 

 

O ambiente amazônico de terra firme é composto por unidades florestais determinadas pela 

inclinação e altitude: platô, vertente e baixio. Em ambientes mais altos a comunidade vegetal 

de vertente é semelhante à de platô e nas partes mais baixas é caracterizada como campinarana. 

A campinarana é uma tipologia vegetacional que apresenta alta diversidade funcional, 

consequência dos traços funcionais de espécies estabelecidas no ambiente. Scleronema 

micranthum Ducke (Malvaceae), nativa da floresta amazônica, possui ampla distribuição em 

florestas de terra firme da Amazônia Central e demonstra características funcionais. O presente 

estudo buscou analisar e comparar as características anatômicas do lenho de indivíduos de S. 

micranthum Ducke estabelecidos em florestas de platô e campinarana na Amazônia Central, e 

averiguar as especificidades de traços funcionais da espécie entre os diferentes ambientes. O 

estudo foi desenvolvido na Estação Experimental de Silvicultura Tropical, do Instituto Nacional 

de Pesquisas da Amazônia, a 90 km de Manaus-AM. Foram selecionados 10 indivíduos de S. 

micranthum Ducke, oriundos de florestas de platô e campinarana, para a amostragem do lenho 

de natureza não-destrutiva. Para análises de estruturas anatômicas macroscópicas foram 

realizadas observações de caracteres gerais da madeira, e para as estruturas microscópicas 

produziram-se lâminas histológicas e de material macerado. Os parâmetros anatômicos foram 

verificados mediante imagens de lâminas no software ImageJ. Foi efetuada a análise descritiva 

das características anatômicas e teste t de Student para amostras independentes. A descrição 

macroscópica do lenho determinou intensa obstrução de poros por tilos para os espécimes de 

campinarana. O comprimento médio de fibras, com 1460,4 ± 154,1 µm em platô e 1680,8 ± 

86,0 µm em campinarana; o diâmetro médio de fibras, com 18,1 ± 1,8 µm em platô e 20,7 ± 

1,7 µm em campinarana; o comprimento médio de elementos de vasos, com 385,1 ± 73,0 µm 

em platô e 490,3 ± 27,0 µm em campinarana; e, o diâmetro médio de elementos de vasos, com 

169,8 ± 39,8 µm em platô e 123,5 ± 24,7 µm em campinarana, são virtualmente diferentes entre 

os ambientes contrastantes analisados (p < 0,01). As características funcionais anatômicas do 

lenho de S. micranthum Ducke analisadas relacionaram os principais parâmetros avaliados de 

forma a estabelecer, entre os espécimes, diferenças estruturais em função do habitat 

correspondente. 
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RESUMO 

 
No Amazonas, o manejo econômico do pirarucu representa uma estratégia importante de 

conservação ambiental e geração de renda, configurando-se numa alternativa para o uso 

sustentável deste recurso pesqueiro. A importância da renda advinda da pesca é histórica e 

está relacionada à abundância do recurso na região. Essa rentabilidade é fundamental para 

famílias que dependem da pesca na região amazônica, pois grande parte delas se encontram 

abaixo da linha da pobreza. Os bancos BD-SEPA e BD-PRODUÇÃO forneceram variáveis 

para a realização do estudo e aplicados em dois períodos de coleta: na vazante entre os dias 

04 a 21 de outubro de 2021 e na enchente, nos dias 17 de fevereiro a 03 de março de 2022. 

Constatou-se que a pesca é a atividade produtiva mais importante praticada na Reserva de 

Desenvolvimento Sustentável Piagaçu Purus, com valores acima de 60% nos dois setores. As 

médias demonstraram que as famílias não manejadoras possuem receita de R$ 810,22 

(±473,97) maior que as manejadoras R$ 721,34 (±398,49), isso comprova que o manejo não 

influencia numa renda maior das famílias, todavia eles mantêm o trabalho por conta do status 

de ser manejador.   
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RESUMO 

 
Nas áreas onde realiza-se o trabalho de proteção aos sítios de desova de tartarugas 

(Podocnemis expansa), tracajás (Podocnemis unifilis), iaçás (Podocnemis sextuberculata) e 

irapucas (Podocnemis erythrocephala), os principais dados registrados são o número de 

ninhos, estimativa do número total de ovos e a produção de filhotes. Essas informações foram 

coletadas através da equipe do Programa Pé-de-pincha de Manejo Comunitário de Quelônios 

da UFAM, que atua em comunidades do Baixo rio Amazonas, Médio Juruá e Negro, as 

anotações foram registradas em fichas de campo, sistematizadas no Excel, analisadas e 

arquivadas. Por meio destes dados tivemos uma razoável idéia sobre as tendências do 

crescimento, equilíbrio ou declínio populacional dos estoques de quelônios aquáticos, que 

nos possibilitou fazer a aplicação dos modelos logísticos de crescimento populacional, onde 

obtivemos gráficos e curvas de tendências com os resultados das taxas de crescimento 

intrínseco R e capacidade suporte K para as diferentes espécies de Podocnemis nos 

municípios de Oriximiná, Terra Santa, Juruti/PA, nos municípios de Nhamundá, Parintins e 

Barreirinha, e nos rios Juruá e Negro. Através da análise dos gráficos e das curvas de 

tendência observamos que Oriximiná – PA, apresentou resultados significativos no 

crescimento populacional de tracajás (P. unifilis). Em Terra Santa – PA, os resultados foram 

significativos no crescimento populacional de tartarugas (P. expansa) e tracajás (P. unifilis). 

Em Juruti – PA, observou-se que certas localidades apresentam crescimento, estabilidade ou 

declínio no crescimento populacional de tracajás (P. unifilis), irapucas (P. erythrocephala) e 

iaçás (P. sextuberculata). Em Nhamundá e Parintins, os resultados foram significativos no 

crescimento populacional de tracajás (P. unifilis), tartarugas (P. expansa), iaçás (P. 

sextuberculata) e irapucas (P. erythrocephala). Em Carauari - AM, obtivemos resultados 

significativos no crescimento populacional de tartarugas (P. expansa), já os resultados para 

tracajás (P. unifilis), irapucas (P. erythrocephala) e iaçás (P. sextuberculata) indicaram 

estabilidade ou declínio. Em barreirinha os resultados foram significativos no crescimento 

populacional de tartarugas (P. expansa) e iaçás (P. sextuberculata). Em Barcelos os 

resultados foram significativos no crescimento populacional de irapucas (P. erythrocephala). 

Em Itacoatiara os resultados foram significativos no crescimento populacional de tracajás (P. 

unifilis). No Juruá os resultados foram significativos no crescimento populacional de 

tartarugas (P. expansa) e tracajás (P. unifilis). Em Itamarati os resultados foram significativos 

no crescimento populacional de tartarugas (P. expansa). Com os resultados obtidos nos 

gráficos e nas curvas lógicas foi possível adicionar marcações no Google Earth (mapas) das 

tendências populacionais de cada espécie nas áreas onde se realiza o trabalho de proteção. 
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RESUMO 
O uso dos recursos florestais madeireiros de forma sustentável tem relação intrínseca 

com o seu rendimento e o aproveitamento de toras nas serrarias. O estudo do rendimento de 

toras é essencial para a manutenção da indústria madeireira sustentável, pois através desse 

estudo pode-se aperfeiçoar a produção de madeira serrada e reduzir a geração de resíduos. O 

objetivo deste estudo foi determinar o rendimento percentual no processo de desdobro de 

toras, verificar a geração percentual dos subprodutos oriundos do processo de desdobro das 

linhas de corte na empresa Mil Madeiras Preciosas do grupo Precious Woods, localizada em 

Itacoatiara-AM. Para o cálculo do volume das toras foi realizada uma cubagem rigorosa pelo 

método de Smalian, em seguida, foi calculado o volume de madeira serrada para 

posteriormente determinar o rendimento e volume de resíduos gerados no processamento 

mecânico das toras. Tendo este trabalho a finalidade de estabelecer a relação entre o volume 

de madeira em tora e o volume de madeira serrada (CRV) proveniente dessas mesmas toras, 

das seguintes espécies: Amapá (Brosimum parinarioides), Melancieira (Alexa grandiflora) e 

Taxi Vermelho (Sclerolobium melanocarpum). A partir disso, os resultados geraram tabelas 

comparativas com as variáveis: espécie, diâmetro médio da tora, comprimento da tora, 

dimensões das peças de madeira serrada (altura, largura e comprimento) e o rendimento de 

madeira serrada (%).  Dessa forma, concluiu-se o CRV% superior a 35% estabelecido pelo 

CONAMA, sendo respectivamente os dados processados: 39,69%, 43,39% e 41,71%. O 

Coeficiente de Rendimento Volumétrico (CRV) está diretamente relacionado com a geração 

de resíduos, quanto maior o CRV% menor o percentual de resíduo. Isso está associado à 

sustentabilidade da atividade, pois um CRV% alto, indica maior produção de madeira serrada 

e um menor agravante ambiental causado pelos resíduos das operações, devendo estes 

receber uma destinação correta. Em decorrência do CRV% dessas espécies ter sido acima do 

que estabelece o CONAMA, esses estudos técnicos do rendimento servem como respaldo da 

origem legal da madeira serrada produzida pela empresa de base florestal Mil Madeiras 

Preciosas, do grupo Precious Woods localizada em Itacoatiara – AM. Como sugestão às 

futuras pesquisas, para melhores análises, deve-se elaborar estudos específicos do 

rendimento para cada espécie, e como o CRV% é influênciado pelas classes diamêtricas, 

qualidade das toras e escolha de produtos a se produzir. 
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RESUMO

O hidromel é considerado um vinho de mel, obtido a partir da fermentação de mel, água e
com adição de fermento (levedura), com determinadas concentrações que podem variar entre
os tipos de hidroméis a serem obtidos. O melomel é uma variação de hidromel que consiste na
adição de frutas na composição do hidromel, com objetivo de tornar a bebida mais agradável
através da doçura e o frescor das frutas. Dentre os diversos frutos da região amazônica que
podem ser utilizados, tem-se o cupuaçu, um fruto carnoso que tem várias propriedades
benéficas para a saúde. Este trabalho tem por objetivo produzir o melomel de cupuaçu em
larga escala e realizar a análise sensorial, a partir de dois diferentes tipos de levedura
Saccharomyces cerevisiae Fermentis (T-58) e Champgne Red Star (Premier Blanc);
incluindo-se fabricação do melomel, higienização dos materiais, preparo do mosto, preparo do
pé de cuba, fermentação, análise físico-química, análise microbiológica e análise sensorial. Os
resultados mostraram que foi possível produzir 15L de melomel mantendo-se as
características do produto dentro do que preconiza a legislação vigente e semelhante ao que
foi produzido no projeto PIB–A/0238/2020 realizado em escala menor. Observou-se, ainda,
que as duas cepas de Saccharomyces cerevisiae consumiram bem os substratos e transformam
em produto (álcool) obtendo valores aproximados entre 5 e 10%, com exceção da 1º
formulação da 1º batelada, que obteve 2,162% teor alcoólico. Quanto a acidez, houve um
aumento da acidez total de 21,10 meq/L quando se aumentou a concentração da polpa de
cupuaçu de 10% para 20%, manteve-se inalterado o valor de acidez total para a concentração
de 25%. Os valores de ºBrix para as duas bateladas apresentaram pouca diferenciação,
podendo classificar segundo a Instrução normativa nº 34, de 29 de novembro de 2012 como
melomel suave, verificou-se a diferença (p < 0,05) entre as duas amostras (1-B-2 e 2-B-1), o
que indica que houve uma conversão eficientemente dos açúcares em etanol pelas duas cepas
de Saccharomyces Cerevisiae durante a fermentação, uma vez que os mostos utilizados
encontravam-sem a cerca de 24ºC. Para as análises microbiológicas os resultados foram
ausência de contaminação, mostrando que o processamento foi realizado em conformidade às
boas práticas de formulações de alimentos. Logo, o melomel de cupuaçu é um produto de
fácil tecnologia e boa qualidade, servindo como alternativa para o comércio de produtores de
mel, abrindo possibilidades no incremento na bioeconomia local voltado ao mel e ao cupuaçu.
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RESUMO 
 
A pandemia de Covid-19 foi o principal evento das últimas décadas, transformando a vida das 

pessoas de maneira repentina. Mais especificamente no Sul do Amazonas, no município de 

Humaitá, BR 230 sentido Humaitá – Manaus, KM 17, está localizada a Vicinal Alto Crato, 

onde está localizada a Associação dos Produtores Hortifrutigranjeiros do Alto Crato 

(APOFAC), a qual reúne cerca de 56 produtores e piscicultores familiares cadastrados, com 

faixa etária entre 29 e 60 anos. Os agricultores que fazem parte da APOFAC também foram 

afetados pelas restrições da pandemia, principalmente no que se refere à comercialização de 

seus produtos, sobretudo pelo fechamento de escolas, afetando o principal mercado de 

comercialização dos associados: o institucional. Os dados dessa pesquisa apontam para uma 

interrupção completa desse canal no primeiro ano da pandemia. Portanto, no primeiro momento 

de 2020, iniciou-se a crise sanitária, a qual se agravou rapidamente, fazendo com que todos 

fossem pegos de surpresa. As respostas aos problemas foram diversas, desde a venda individual 

até a produção para o autoconsumo. Ou seja, a produção obtida dentro das propriedades acabou 

ficando apenas para satisfazer as necessidades alimentícias das famílias, sem que ocorresse as 

comercializações e, consequentemente, a geração de renda para o abastecimento de demais 

produtos. Embora este trabalho aborde o contexto do município de Humaitá, mais precisamente 

da APOFAC, a interrupção de políticas públicas voltadas para a agricultura familiar atingiu 

associações e cooperativas espalhadas por todo o Brasil, deixando-as sem alternativas para a 

construção de novos mercados, muito em função da falta de recursos. Foi somente no final de 

2020 que o PNAE teve condições de voltar a operar localmente, o qual voltou a funcionar por 

aproximadamente três meses, de forma que os produtos a serem adquiridos da associação iriam 

para os kits formulados para entregar às famílias dos alunos da educação básica. O mesmo 

voltou a se repetir no ano de 2021. Outro programa que vale ressaltar é o PREME (Programa 

de Regionalização da Merenda Escolar), formulado no âmbito do governo Estadual e operado 

pela Agência de Desenvolvimento Sustentável do Amazonas (ADS), que lança editais para 

compra de merenda escolar de associações e/ou cooperativas. Trata-se de um programa que 

continuou sendo executado durante a crise sanitária e foi fundamental para garantia de renda às 

famílias do campo. 
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RESUMO 
 

O conhecimento sobre as potencialidades de sementes de espécies florestais nativas, torna-

se um aspecto chave para a implementação de projetos de manejo, produção, analise e 

comércio de sementes para o restauro. A estratégia de conservação da biodiversidade 

envolve os métodos in situ e ex situ. A conservação ex situ pode ser realizada por meio do 

armazenamento de sementes. Todavia, o sucesso do armazenamento de sementes depende 

do conhecimento sobre o comportamento destas durante este processo, o que possibilita o 

manejo de espécies de importante utilização e valor comercial na região, já bastante 

explorada e cada vez mais difícil de encontrar nas florestas nativas. Definir como conservar 

um lote de sementes é essencial para garantia da manutenção da qualidade do lote de 

sementes. Portanto, o objetivo desse estudo é classificar as sementes de itaubarana 

(Acosmium nitens) quanto à capacidade de tolerar o dessecamento e armazenamento. As 

sementes foram adquiridas de matrizes selecionadas das Áreas de Coleta de Sementes e 

cadastradas pelo Centro de Sementes Nativas do Amazonas (CSNAM) no município de 

Barreirinha. O estudo foi realizado no CSNAM, localizado no campus da UFAM. O teor de 

água inicial das sementes foi determinado pelo método de estufa a 105 
o
C com duas 

subamostras de 4,0 g de sementes. A viabilidade das sementes recém-coletadas e 

armazenadas por oito meses em condições sub 0 
o
C, foram avaliadas por meio do teste de 

germinação, em delineamento inteiramente casualisado com quatro repetições de 25 

sementes, em câmaras de germinação a temperatura constante de 30 
o
C e 12/12h de foto 

período. Antes da semeadura, as sementes foram submetidas ao tratamento pré-germinativo 

por desponte ao lado oposto ao hilo. As sementes foram semeadas em rolo de papel de 

germinação autoclavados. O critério de germinação adotado foi a emissão da raiz com 2,0 

cm. O teor de água inicial do lote estudado de A. nitens foi de 10,2%, não havendo a 

necessidade de secagem para o armazenamento sub 0 
o
C e; a germinação foi de 81%, com 

tempo médio de germinação de seis dias. As sementes armazenadas em condições sub 0 
o
C 

por oito meses, apresentou aos 10 dias após semeadura, 40% de germinação. Por meio das 

análises realizadas, podemos inferir que as sementes de A. nitens apresenta comportamento 

ortodoxo, pois foi tolerante ao dessecamento a 10% de teor de umidade e ao congelamento 

por oito meses e, portanto, pode ser armazenadas por um longo período. No entanto, é 

necessário avaliar outras características de germinação, para determinar o vigor das 

sementes após o congelamento e também utilizar lotes por matrizes para avaliar a 

variabilidade da espécie. 
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RESUMO 

 
As campinaranas são encraves vegetais no meio da floresta, com flora e fauna típicas, 

formando ilhas de espécies endêmicas, desde herbáceas até arbóreas. A restauração ecológica 

de áreas mineradas é uma atividade árdua, custosa, que requer um conjunto de técnicas 

elaboradas, especialmente baseadas na recuperação do solo na fase inicial e, posteriormente, 

da vegetação e da fauna. Os indicadores microbianos de qualidade do solo têm sido bastante 

utilizados por conta dos microrganismos agem como agentes reguladores de importantes 

processos que nele acontecem, tais como decomposição da matéria orgânica, ciclagem de 

nutrientes, produção de metabólitos e estabilidade dos agregados do solo. Neste sentido, o 

referido trabalho teve como objetivo descrever serviços ecossistêmicos de bactérias na 

rizosfera de duas espécies de plântulas de uma área de campinarana. Foram detectadas 

bactérias capazes de produzir AIA (Ácido indolacético), que é uma auxina estimuladora de 

crescimento em plantas. A presença de solubilizadores ocorreu nas duas espécies de plântulas 

estudadas, o potencial variou de baixa (73%, 8 isolados) a média (27%, 3 isolados) no período 

de 15 dias. Os isolados obtidos nas raízes de Aparisthmium cordatum e Ocotea subterminalis 

foram capazes de inibir o crescimento micelial de Colletotrichum gloesporioides in vitro. 
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RESUMO 

 
O objetivo deste trabalho foi avaliar o potencial inseticida do óleo de andiroba (Carapa 

guianensis Aubl) em três diferentes modos de ação (contato, translaminar e sistêmico) sobre 

as ninfas da mosca-branca (Bemisia tabaci) em couve-de-folhas (Brassica oleraceae var. 

acephala). O óleo fixo da semente de andiroba foi doado pela empresa “Canto da Luz”. O 

delineamento experimental utilizado foi o inteiramente casualizado e a comparação das 

médias foi feita pelo teste Tukey (p<0,05). O efeito inseticida do óleo foi testado na 

concentração de 1% e comparado com o produto comercial registrado para o controle da 

mosca-branca, o Evidence WG700, apresentando taxas de mortalidade que não diferiram 

estatisticamente, sendo de 41,61% para o óleo e 42,7% para o produto comercial, 

demonstrando o efeito inseticida do óleo e seu potencial como controle alternativo. Para a 

determinação da CL50 foram realizadas aplicações do óleo nas concentrações de 0,5%, 

0,75%, 1%, 1,25% e 1,5% diluídos em hexano.  A CL50 obtida foi de 1,7%, sendo essa 

concentração usada nos testes de modo de ação. Os modos de ação tópico, translaminar e 

sistêmico obtiveram as taxas de mortalidade de 62,73%, 20,4% e 19,57% respectivamente, 

onde o modo de ação tópico se destacou dos demais que não diferiram estatisticamente entre 

si, sendo, portanto, o melhor modo de ação para se aplicar o óleo de andiroba. O óleo de 

andiroba se apresenta como potencial produto para o controle alternativo da mosca-branca. 
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RESUMO 
O Brasil dispõe de pouca tecnologia para a criação das espécies nativas de peixes 

ornamentais, havendo a necessidade de se conhecer melhor a biologia de algumas daquelas 

que apresentam potencial para a piscicultura, permitindo um aumento dos estoques naturais, 

minimizando a pressão do extrativismo. Para tanto, faz-se necessário o entendimento da 

reprodução, como o processo biológico mais importante dos organismos, que é fundamental 

para a sobrevivência e perpetuação das espécies; por isso, a possibilidade de controlar o ciclo 

reprodutivo e alimentar dos organismos submetidos à condições de confinamento é um dos 

fatores de maior importância para assegurar o êxito da piscicultura ornamental. O objetivo 

deste projeto foi avaliar a alimentação e crescimento larval do Apistogramma agassizii em 

cativeiro.  Foram utilizados 16 casais de Apistogramma agassizii que já haviam sido 

incorporados ao plantel do LAqua/ICSEZ em projetos anteriores, sendo cada casal alojado em 

aquários de cerâmica com capacidade para 20 litros de água. Para a eclosão das larvas foi 

confeccionada uma bancada contendo 16 bandejas incubadoras, com capacidade para 7L de 

água, com sistema de recirculação. As larvas foram alimentadas com náuplios de artêmia 

salina, eclosionadas a partir de cistos, em incubadoras contendo água salina a 20 ppm. As 

incubadoras foram divididas em dois tratamentos com oito repetições cada, contendo 5 

larvas/L de água; no tratamento “um” foi ofertada uma quantidade de 300 náuplios de artêmia 

recém eclodidas por indivíduo e no tratamento “dois” foi ofertadas 200 náuplios de artêmia 

por indivíduo por dia, sendo dividido em duas ofertas diárias, as 08:00 e 16:00 h.  Os 

parâmetros de desempenho foram submetidos ao teste de regressão e as médias comparadas 

pelo teste de Tukey em nível de 5% de significância. Os parâmetros físico-químicos obtidos 

estão dentro daqueles reportados como ideais para ciclídeos na fase larval e juvenil de 

desenvolvimento. Em comparação aos dados de inanição, observa-se que a introdução do 

alimento natural trouxe um aporte nutricional às larvas; entretanto, somente náuplios de 

artêmia salina não suprem as necessidades das larvas, o que culmina com um novo 

incremento da taxa de mortalidade ao nono dia de cultivo, concordando com os dados de 

inanição. Desta forma, a introdução de outra fonte de alimento, seja natural ou artificial 

poderá trazer um benefício a estas larvas a partir do oitavo dia de vida. pode-se observar que 

não houve diferença significativa no crescimento das larvas, apesar dos valores não terem 

expressado significância, as taxas de sobrevivência tratamento T2 (200 nauplios) se 

mostraram superiores, no entanto, o tratamento T1 (300 nauplios) obteve um crescimento 

relativo maior em comparação ao T2, isso indica que mesmo a taxa de sobrevivência ter sido 

menor, esta não se mostrou diferente, portanto isso mostra que ainda a necessidade de mais 

estudos em relação à concentração alimentar para Apistogramma agassizii para que se possa 

ter melhores índices zootécnico no sistema de larvicultura. 

 

Palavras-chaves: Reprodução, desempenho, Artêmia, aquário, ornamentais. 
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RESUMO 

 
A restauração de áreas degradadas de campinaranas depredadas por mineração de areia 

constitui um significativo desafio para a ciência, dadas as características dos solos e a falta 

de informações sobre a germinação das espécies vegetais típicas desse ecossistema 

necessário a produção de mudas de boa qualidade. Este estudo teve por objetivo conhecer a 

germinação de espécies típicas de campinaranas, visando a seleção de espécies com potencial 

para sua restauração. Foram coletadas sementes de cinco espécies nativas de áreas de 

Campinaranas localizadas na Região Metropolitana de Manaus: Humiria balsamifera, Ficus 

sp., Protium sp., Matayba opaca, Clusia nemerosa. As espécies foram selecionadas por 

ocasião da coleta, conforme disponibilidade de sementes. Após a coleta, as sementes foram 

limpas, secas e selecionadas para a avaliação da germinação. A sementes foram semeadas 

em areia autoclavada. A manutenção da umidade foi feita diariamente. A espécie que 

evidenciou dormência Humíria balsamifera foi submetida aos seguintes pré-tratamentos para 

a superação da dormência: T1– Testemunha: sementes sem nenhum tratamento. T2– 

Escarificação mecânica: realizada manualmente com uma lixa, desgastando o lado oposto ao 

do embrião. T3– Choque Térmico: as sementes foram submersas durante três minutos em 

água quente e em água fria. T4– Choque Térmico em semente escarificada de forma 

mecânica: as sementes escarificadas de forma mecânica foram submersas em água quente 

por um período pré-determinado (10 segundos e 3 minutos) e posteriormente submersas em 

água fria pelo mesmo tempo a qual foi submetida anteriormente. T5– Imersão em água fria: 

foram submersas em um litro de água destilada e mantidas em temperatura ambiente (26°C) 

durante 24 horas. T6– Escarificação Química em Ácido Sulfúrico: as sementes foram imersas 

em ácido sulfúrico (1N) por períodos pré-determinados (5, 10, 15, 30 minutos). A cada 30 

segundos a semente era revolvida e no final de cada período foram lavadas em água corrente 

por 10 minutos. O número de sementes coletadas variou de acordo com a espécie. Humiria 

balsamifera apresentou uma grande disponibilidade de sementes. Enquanto as demais 

apresentaram uma baixa disponibilidade de sementes. Os resultados deste estudo mostraram 

que há expressiva variação na germinação das espécies estudadas. A espécie com maior 

porcentagem de germinação (%) foi Clusia nemerosa, enquanto a espécie com menor 

porcentagem foi a Humiria balsamifera, mesmo quando submetida a pré-tratamento para 

superação da dormência. Portanto, a espécie com maior potencial inicial para a produção de 

mudas foi a Clusia nemerosa, seguida de Protium sp. a qual apresentou índice de germinação 

de 67%, Matayba opaca (37%) e Ficus sp. (27%). Os pré-tratamentos utilizados para superar 

a dormência da espécie Humiria balsamifera não se encontraram eficientes no período 

aplicado, evidenciando a necessidade de se avaliar diferentes pré-tratamentos em futuros 

estudos acera da germinação dessa espécie. 
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RESUMO

O gênero Pestalotiopsis encontra-se amplamente distribuído em quase todos os estados da
federação brasileira. Pode estabelecer com seus hospedeiros relações endofíticas e/ou
patogênicas e quando no solo, comportar-se como saprófita. No estado do Amazonas,
verificou-se a ocorrência deste fungo durante a realização de isolamentos a partir de folhas
sintomáticas de guaranazeiro, provenientes de diferentes localidades produtoras de guaraná.
As lesões observadas não condiziam com sintomas de doenças já bem descritas para a cultura
como antracnose e superbrotamento. Diante do isolamento de Pestalotiopsis spp de folhas
com sintomas e considerando a importância da cultura para o Estado, esse trabalho buscou
realizar identificação da espécie por teste de PCR, caracterização morfofisiologica, através de
diferentes meios de cultura, e teste de patogenicidade em folhas destacadas de guaranazeiro.
O índice de velocidade do crescimento micelial (IVCM) foi medido diariamente em colônias
de três diferentes isolados, identificados como P2GP141, P2GP144 e P6GP149, nas
temperaturas 20 °C, 25 °C, 30 °C e 35 °C, nos meios de cultura Batata-dextrose-ágar,
Aveia+ágar+extrato de levedura, Milho+ágar, Maltose+peptona+ágar e Folha de
guaranazeiro+dextrose+ágar, com fotoperíodo de 12 horas. Os diâmetros das colônias foram
medidos diariamente até o sétimo dia de crescimento. Após esse período, foi realizado o teste
de patogenicidade dos isolados em folhas destacadas de guaranazeiro. Fragmentos de 5 mm
foram retirados da placa de Petri contendo propágulos fúngicos e adicionados em três pontos
da folha, previamente injuriada. As folhas foram incubadas em estufa a 28 °C sob fotoperíodo
de 12 horas por 14 dias. Os três isolados apresentaram comportamento mesofílico de
crescimento, tendo maior taxa de IVCM nas temperaturas 20 ℃ e 25 ℃ e menor em 35 ℃.
Os isolados P2GP141 e P2GP144 apresentaram melhor desenvolvimento das colônias no
meio de cultura folha de guaranazeiro+dextrose+ágar e o isolado P6GP149 se desenvolveu
melhor no meio de cultura aveia+ágar+extrato de levedura, fato atribuído aos nutrientes
presentes no meio que favoreceram o crescimento do fungo. Os três isolados foram
associados a manchas necróticas em folhas de guaranazeiro, mas ao realizar os procedimentos
para o cumprimento dos postulados de Koch, não ocasionaram doença, apesar do crescimento
micelial na superfície da folha. Não foi realizado teste de PCR.
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RESUMO 

 
O pescado em geral, é um alimento muito perecível quando comparado a outros 

alimentos in natura, pois apresenta uma vida útil relativamente curta. A embalagem em 

atmosferas modificadas (EAM) pode aumentar sua vida útil, preservando a sua qualidade e 

inibindo o crescimento bacteriano. Isto pode ajudar o pescado a ser transportado a mercados 

situados a longa distância, a agregar valor comercial e reduzir perdas econômicas. O 

tambaqui (Colossoma macropomum) tem um valor proteico muito alto e, na região Norte, é 

o peixe nativo mais consumido. Na grande maioria é vendido in natura e/ou assado, sendo 

que este processamento pode causar rápida oxidação lipídica devido à alta insaturação da 

gordura, ficando susceptível a contaminação microbiana e perda da qualidade. Então, o uso 

de outros métodos tecnológicos podem oferecer ao consumidor uma alternativa para compra 

do pescado e segurança de qualidade para o produto, mantendo as características 

microbiológicas e nutricionais dentro do padrão esperado. Este estudo teve como objetivo 

avaliar a qualidade microbiológica do tambaqui pré-assado e embalado a vácuo para 

determinar o tempo de prateleira. Foram coletados dez peixes e conduzidos ao laboratório de 

tecnologia do pescado (LABTEC-UFAM) para fins preparos e analises. Houve ausência de 

microrganismos no pescado. Com estes primeiros dados podemos dizer que o tambaqui está 

seguro para o consumo com o pré-assamento. Nas análises realizadas até o momento, os 

microrganismos patogênicos foram inibidos com a temperatura de processamento, 

embalagem a vácuo e estocagem sob refrigeração, promovendo maior vida útil para o 

produto. 
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RESUMO 

A identificação de copas de indivíduos arbóreos é um desafio de base tecnológica a ser 

resolvido, devido à complexidade do dossel de um fragmento florestal e da combinação das 

variáveis que geraram os resultados a respeito da morfometria da copa. Contudo, percebe-se 

que apesar dos estudos e técnicas disponíveis para mensuração de copas de árvores, são poucos 

os trabalhos que apresentam uma abordagem metodológica de lógica de utilização de 

algoritmos de classificação e sua complexidade na identificação e diferenciação de copas. No 

setor florestal, Aeronaves Remotamente Pilotadas (ARP) são amplamente utilizadas, visto que 

o uso de fotografias aéreas para mensurar copas de árvores em fragmentos urbanos demonstra 

grande potencial para a compreensão e reconhecimento das características morfológicas de 

copas, quantificação e qualificação das espécies, incluindo identificação de espécies e áreas 

verdes. Este trabalho teve como objetivo testar e avaliar a acurácia de algoritmos para 

classificação de imagens de ARP, de alta resolução, na plataforma GEEngine de forma a avaliar 

o potencial de uso de imagens de alta resolução espacial na identificação de copas de árvores. 

O estudo teve como áreas de estudo fragmentos florestais no campus da UFAM, na Fazenda 

Experimental (FAEXP) e centro histórico de Manaus. Os estudos visaram obter indicadores de 

eficácia dos algoritmos disponibilizados para classificação na plataforma GEE, incluindo 

CART e Random Forest. Também se buscou identificar e discutir quais fatores interferem no 

resultado da identificação de copas e separação de árvores, de forma a possibilitar a correta 

extração de informações através da classificação de imagens em ambientes florestados. 

Realizou-se coleta de campo e estudo da plataforma GEE, seguida de tratamento de dados e 

análise prévia de algoritmos, finalizando-se com a avaliação e testes de acurácia dos algoritmos. 

Os resultados permitiram entender os parâmetros relativos à imagem e aos algoritmos 

avaliados, e seu papel na classificação aplicada a imagens de ARP de alta resolução. Também 

foi possível entender o papel dos DEM no processo de classificação e testar parâmetros ótimos 

para melhorar o uso dos algoritmos, além de avaliar qual a melhor solução para classificações 

automáticas. Nota-se que a solução melhor classificada – o algoritmo de IA Random Forest, 

sem segmentação, apenas com amostras - permite que sejam adequadamente identificadas 

copas de árvores automaticamente em ambiente urbano e a diferenciação entre árvores, arbustos 

e vegetação rasteira, permitindo inventariar, por exemplo, áreas verdes em ambientes urbanos 

de forma satisfatória. 
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RESUMO 
 

O arroz (Oryza sativa L.) é vital para a segurança alimentar de grande parte da população do 

mundo e está entre os três cereais internacionalmente mais produzidos e consumidos, figurando 

atrás apenas do trigo e do milho. No Amazonas o arroz ocupa poucas áreas cultivadas, tendo na 

safra de 2014/15, um total de 5,7 mil hectares de área cultivada e produção estimada em 13,0 

mil toneladas, correspondente a uma produtividade média de 2.288 kg/ha. Assim faz-se 

necessário avaliar os caracteres agronômicos de cultivares de arroz no sistema de sequeiro, para 

melhor determinar a adaptabilidade dessa cultura no sul do estado do Amazonas. O presente 

projeto não foi possível desenvolver a sua parte experimental devidos problemas técnicos com 

equipamentos fundamentais para o andamento da pesquisa o que acabou inviabilizando a 

pesquisa. Conclui-se que os dados obtidos por meio de revisão bibliográfica não são suficientes 

para a determinação da variedade que expressa o melhor desempenho agronômico, portanto 

faz-se necessário o desenvolvimento da parte experimental deste projeto para a obtenção de 

dados conclusivos.  
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RESUMO 

 
A cultura do milho é uma cultura de importância econômica, agronômica e social. O projeto foi 

realizado em solo calcarizado com diferentes formulações de adubações químicas de diferentes 

dosagens de NPK. O experimento foi desenvolvido em casa de vegetação do Instituto de 

Educação, Agricultura e Ambiente - IEAA/UFAM, Campus Humaitá-AM. O presente trabalho, 

foi realizado em Delineamento Inteiramente Casualizado (DIC), constando quatro tratamentos 

com cinco repetições cada um, NPK: 4:14:8 (Tratamento 01), NPK 10:10:10 (Tratamento 02), 

NPK 20:05:20 (Tratamento 03), Ureia (Tratamento 04), todos os tratamentos foram inseridos 

em vasos de tamanho de 8L. Para o desenvolvimento do experimento foi realizado uma 

adubação de cobertura quando as plantas se encontrarem em desenvolvimento vegetativo no 

estádio (V3), e posteriormente foi realizado uma nova adubação quando as plantas atingiram 

seus estádios reprodutivos. Foram inseridas ao vaso cerca de três sementes de milho para 

germinação do mesmo, em seguida, quando as mudas atingiram seu ponto mínimo de 

crescimento foi realizado o desbastamento das plântulas menos viril aos vasos para que 

assegurasse a padronização entre as plantas utilizadas no experimento. Os tratamentos que mais 

apresentaram valores de médias significativas foram os tratamentos com as formulações de 

NPK: 4:14:8 (Tratamento 01) e NPK 20:05:20 (Tratamento 03) e consequentemente para todo 

o decorrer do trabalho foram os tratamentos que mais obtiveram valores relevantes de dados 

estatísticos, tanto para as varáveis de massa seca e fresca da parte aérea e radiculares das plantas 

de milho. Os demais tratamentos foram contraditórios ao objetivo do trabalho, não apresentando 

resultados significativos. Atingindo o principal objetivo, do atual trabalho que visava 

determinar quais formulações seriam mais indicadas para o cultivo das plantas de milho. Todas 

as análises estatísticas foram rodadas em software R-Studio. 
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RESUMO  

O objetivo deste trabalho foi avaliar em o efeito das doses de nitrogênio e fósforo sobre o 

rendimento de matéria seca da parte aérea da cultura do milho (Zea mays L.) em Argissolo 

Amarelo da região amazônica; ajustar curva de resposta de produção de matéria seca da parte 

aérea em função das doses de nitrogênio e de fósforo; determinar a dose de nitrogênio e de 

fósforo para a produção máxima eficiência econômica. O experimento foi conduzido em casa 

de vegetação da FCA/UFAM, foram utilizados vasos e a cultura do milho foi utilizada como 

planta teste. O solo do experimento é um Argissolo Amarelo, que foi caracterizado física e 

quimicamente para a determinação da granulometria, pH, Al, H + Al, Ca, Mg, P, K e matéria 

orgânica. O delineamento experimental foi inteiramente casualizado com tratamentos em 

esquema fatorial 4x3, correspondendo a quatro doses de nitrogênio (0, 80, 160 e 320 mg/kg de 

N) e três doses de fósforo (0, 80 e 160 mg/kg de P), com três repetições, totalizando 36 unidades 

experimentais (vasos).  A variável da planta estudada foi a produção de matéria seca da parte 

aérea das plantas de milho (MSPA). Os dados foram avaliados por meio de ANOVA, realizado 

o teste de F e a comparação das médias dos tratamentos pelo teste de Tukey (p<0,05).  A 

presente pesquisa permitiu tirar as seguintes conclusões: Houve interação positiva da adubação 

nitrogenada e fosfatada sobre o rendimento da matéria seca da parte aérea do milho. Foi 

ajustada uma curva de resposta do efeito da interação das doses de P sobre o rendimento de 

MSPA dentro das doses de N (0, 80, 160 e 320 mg kg-1 de N) e do efeito da interação das doses 

de N sobre o rendimento de MSPA dentro das doses de P (80 e 160 mg kg-1 de P). As doses 

de fósforo para a produção máxima eficiência econômica para o rendimento de MSPA foram 

de 82,98; 77,69; 81,66 e 82,12 mg kg-1 de P, dentro das doses 0, 80, 160 e 320 mg kg-1 de N, 

respectivamente e cujas produções de máxima eficiência econômica correspondem, 

respectivamente, a 31,78; 47,02; 54,14 e 55,83 g vaso-1. As doses de nitrogênio para a produção 

máxima eficiência econômica para o rendimento de MSPA foram de 127,40 e 134,95 mg kg-1 

de N, dentro das doses 80 e 160 mg kg-1 de P, respectivamente e cujas produções de máxima 

eficiência econômica, correspondem, respectivamente a 51,93; 51,97 g vaso-1. 
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RESUMO 

 
 A vegetação de Campinarana é naturalmente caracterizada pela presença de solos 

arenosos, indicativos de baixa fertilidade e baixa capacidade de retenção de nutrientes, apesar 

disso, fornece diversos serviços ambientais à biodiversidade que ali se encontra. Essas áreas 

são comumente degradadas devido à pressão da indústria de construção civil, por falta de 

matéria prima substituta, ainda assim é utilizada, fazendo-se urgente a restauração dessas 

áreas, em contrapartida, há poucas informações disponíveis a respeito disto, fazendo deste 

trabalho um desafio. O projeto em si busca apresentar alternativas economicamente viáveis, 

caminhos a se seguir quanto à recuperação desses solos através da produção de mudas de 

espécies nativas, analisando efetivamente diferentes substratos quanto ao crescimento 

vegetativo das mesmas. Para efeitos de comparação, é utilizado substrato comercial, 

substrato de resíduo de polpa de açaí curtido, bem como substratos combinados do mesmo 

resíduo de açaí com areia branca e/ou esterco bovino. A área escolhida para a coleta de 

sementes foi próxima a Região Metropolitana de Manaus, ao longo da BR-174. O material 

para a produção das mudas, tanto quanto a espécie foram escolhidas ao acaso, respeitando a 

disponibilidade no momento de coleta. O material foi trazido ao laboratório no campus, onde 

foi devidamente preparado para o experimento, bem como montado em casa de vegetação. 

O experimento foi conduzido ao longo de 9 meses, onde foi monitorado e controlado 

diariamente, os dados então coletados foram submetidos aos testes estatísticos propostos para 

a análise. Os resultados obtidos nas análises comprovaram que, naturalmente, os efeitos dos 

substratos variam de acordo com a espécie, com o ambiente ao qual foi exposto, enfim, não 

chegando a um resultado comum. Como restauração ambiental, é um pequeno avanço, ao 

mesmo tempo que satisfatório pelas informações obtidas. As campinaranas precisam ser 

avaliadas mais de perto, não pelos serviços que oferecem, mas pela diversidade que abrigam. 
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RESUMO 
A produção de hortaliças em geral é uma atividade que ocupa lugar de destaque na economia 

e agricultura brasileira. Visando adotar o uso dos recursos naturais, e propor melhores 

alternativas para o uso destes, o objetivo deste trabalho foi avaliar o crescimento e 

desenvolvimento de duas variedades de couve-de-folha (Brassica oleracea L.) sob diferentes 

combinações de adubação orgânica na região de Itacoatiara-AM. Esta pesquisa foi conduzida 

na área experimental do Instituto de Ciências Exatas e Tecnologia, da Universidade Federal 

do Amazonas – ICET/UFAM, em Itacoatiara-AM. O delineamento experimental foi o de 

blocos casualizados em esquema fatorial 2 x 7. O fator A foi composto de duas variedades 

de couve-de-folha: Manteiga da Geórgia (B. oleracea L. var. acephala) e Tronchuda 

Portuguesa (B. oleracea L. var. costata), e o fator B com combinações de 3 tipos de adubo 

orgânico: esterco bovino, paú, e cinza vegetal. O cultivo das duas variedades de couve-de-

folha foi em leiras feitas com o auxílio de ferramentas manuais como enxadas, enxadecos e 

picateras. O espaçamento utilizado foi de 0,5 cm entre plantas e 0,5 cm entrelinhas, com 9 

plantas por parcela, e compostas com o substrato de acordo com cada tratamento. A colheita 

foi realizada aos 60 dias após o transplantio. As variáveis analisadas foram: Número de folhas 

(NF); Altura da planta (AP) em cm; Comprimento das Folhas (CF) em cm; e Largura das 

Folhas (LF) em cm. Os resultados obtidos foram submetidos à análise de variância e ao teste 

de Tukey a 5% de probabilidade de erro, utilizando-se o programa estatístico R Core Team. 

De acordo com a análise de variância, houve diferença estatísticas entre as variedades para 

as variáveis NF, AP e CF. Dentre os substratos, houve diferença estatística para todas as 

variáveis analisadas. Na interação variedade vs substrato, os dados analisados para as 

variáveis AP, CF e LF apresentaram diferença estatística. De acordo com o teste de médias, 

para o NF os tratamentos que tiveram esterco bovino e cinza em suas composições, foram os 

destaques para esta variável para ambas as variedades, apresentando em média 11 folhas por 

planta. A variedade manteiga obteve em média 42, 25,5 e 17, e a variedade tronchuda em 

média 41, 21 e 17 cm para as variáveis AP, CF e LF, respectivamente, estes resultados obtidos 

foram em combinações de adubos compostos por esterco bovino e cinza. A variedade 

manteiga obteve melhor rendimento em relação à variedade tronchuda, para as variáveis 

estudadas, sob as seguintes combinações de adubo orgânicos: solo + cinza; e solo + esterco 

bovino + cinza. Portanto, foi possível notar que a combinação de adubos orgânicos acarretou 

bons resultados no cultivo da couve-de-folha. Com isso, é necessário que haja o melhor 

aproveitamento dessas fontes de adubos orgânicos, resultando na maior produtividade desta 

cultura na região de Itacoatiara-AM. 
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RESUMO 

Objetivou-se avaliar a maturação dos frutos clonais de café canéfora no município de Humaitá-

Am, realizado na Fazenda Experimental Mangabeiras, pertencente ao Instituto de Educação 

Agricultura e Ambiente – IEAA, Universidade Federal do Amazonas - UFAM, campus de 

Humaitá. O experimento foi instalado obedecendo ao delineamento experimental de blocos ao 

acaso, com quatro repetições, parcelas constituídas em quatorze linhas (duas são bordaduras), 

com uma planta em cada uma adotando o sistema de manejo usualmente empregado na região, 

no espaçamento de 3 m entre linhas x 1,00 m entre covas. A lavoura compõe os clones de 

maturação intermediária (BRS 1216, BRS 2299, BRS 3210, BRS 3213, BRS 3220); maturação 

tardia (BRS 2314, BRS 2336, BRS 2357); e maturação precoce (BRS 3137, BRS 3193). Os 

clones oriundos Ouro Preto BRS 57, BRS 160, Clone 09 e Clone 15 são de maturação 

intermediária. As avaliações a partir em setembro, a partir da grande florada, até o ponto de 

colheita do café iniciadas em junho, sendo todo o ciclo reprodutivo do café, desde a floração 

até o repouso da planta. Foram realizadas as porcentagens de botões florais, florada, 

chumbinho, expansão dos frutos, grão verde, verde cana, cereja e passa. Para verificação dos 

estádios, foram selecionadas 2 plantas de cada repetição, e um ramo plagiotrópico de cada 

planta para avaliação. As análises estatísticas foram realizadas levando em consideração os 

fatores avaliados individualmente, de acordo com cada clone e suas repetições. Para a análise 

estatística, foi realizado teste de Scott Knott com intuito de comparar as médias. A grande 

florada ocorreu em 3 de setembro/2021, seguindo para os estádios chumbinho e expansão dos 

frutos, durante os meses de setembro, outubro, novembro e dezembro. Em janeiro, iniciou-se a 

granação dos frutos, seguindo até o mês de abril, após, os frutos seguem para o estádio verde 

cana, respectivamente no mês de maio, fase rápida do fruto, apresentando nesse período, 

temperaturas em média de 26 ºC e precipitação de 0,03mm que influenciaram na maturação dos 

frutos, permitindo que o fruto amadureça, estádio denominado cereja. A ocorrência do estádio 

passa foi observado em junho, quando os frutos iniciam o processo de auto secagem. A BRS 

3213 obteve as maiores percentagem de grão cereja (2,29%) e passa (0,43%). O clone 09 obteve 

a menor porcentagem para o estádio cereja (0,44%). 
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RESUMO

A pecuária brasileira recebe críticas da sociedade nacional e internacional, devido a estar
associada produções extensivas, em pastagens naturais e com elevado grau de degradação.
Com base em estudos aplicados não existe uma metodologia uniforme para caracterizar os
indicadores de degradação de pastagens. A inexistência desta técnica, dificulta o trabalho
de pesquisadores e produtores em levantar informações sobre a pastagem. Várias técnicas
podem ser utilizadas para a melhoria da produtividade na região, desde a recuperação de
pastagens degradadas até a Integração Lavoura-Pecuária-Floresta (ILPF). A ILPF é uma
estratégia de produção sustentável que integra atividades agrícolas, pecuárias e florestais.
Consistem na implantação de diferentes sistemas produtivos em uma mesma área, em
consórcio, rotação ou sucessão, por meio do plantio de árvores, de grãos e de pastagens. O
objetivo geral deste trabalho foi desenvolver um e-book para avaliação de pastagens através
de imagens em pastagem Brachiaria brizantha cv. Piatã em consorcio com Gliricídia
(Gliricidia sepium). O e-Book foi desenvolvido no Instituto de Ciências Sociais, Educação
e Zootecnia (ICSEZ) da Universidade Federal do Amazonas (UFAM). As fotos e os escores
de degradação foram realizados no Parque de Exposição de Parintins Luiz Lorenzo de
Souza em uma área de 0,5 hectare de pastagem Brachiaria brizantha cv. Piatã em consórcio
com a Gliricídia (Gliricidia sepium). As fotos, os dados de escore de degradação e os dados
de produção de matéria verde, foram obtidas em diferentes dias após a padronização do
capim (14, 21 e 28 dias). Os escores de degradação foram em uma escala de 1 a 5, sendo
realizada atraves de análise de notas. O consórcio das gramíneas com espécies arbóreas
proporciona um elevado valor na produção e na qualidade da forrageira, nas avaliações
observou-se a diferença nas médias das notas do período de 14 e 21 dias sobre a influência
do sombreamento nas características da forragem e falhas nas pastagens no período de 28
dias mediante a exposição solar, com as avaliações e análises das imagens através das notas
poderiam indicar ao produtor os locais quais áreas das pastagens necessitam de recuperação
da pastagem e em que época do ano.

Palavras-chaves: Proteção de solo; Sustentabilidade; Forragem; Tecnologia.
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RESUMO 

Este estudo teve como objetivo desenvolver um e-Book para avaliação do grau de degradação 

das pastagens através de imagens para capins Brachiaria cultivares Brs Piatã, Marandú e 

Xaraés. O e-Book foi desenvolvido no Instituto de Ciências Sociais, Educação e Zootecnia 

(ICSEZ) da Universidade Federal do Amazonas (UFAM). As fotos e os escores de 

degradação foram obtidos no Parque de Exposição de Parintins Luiz Lorenzo de Souza em 

uma área de 240 metros quadrados, contendo quatro parcelas de 60 metros para cada uma 

das quatro espécies. As fotos, os dados de escore de degradação e os dados de produção de 

matéria verde, foram obtidas em diferentes dias após a padronização do capim (14, 21 e 28 

dias). Para o cálculo da massa de forragem em função do intervalo de desfolha foram cortadas 

5 parcelas de 0,5 x 0,5 cm, para servir como calibração. Os escores de degradação estão em 

uma escala de 1 a 5, sendo: 1- Ausência de forragem, 2- Até 25% da área coberta por 

forragem, 3- entre 25 e 50% da área coberta por forragem, 4- 50 a 75% da área coberta por 

forragem e 5- 75% a 100% da área coberta por forragem. Foram realizados protocolos de 

cinco cortes para cada intervalo de tempo (1, 2, 3, 4, 5), avaliados por dia 30 pontos visuais, 

com forrageiras cortadas a uma altura de 5 cm do solo e pesadas em balança de semi precisão. 

Cada ponto de calibração teve sua foto selecionada para servir como base de avaliação visual, 

capturadas de aparelhos smartphones e drones, indicando o período em dias e a pontuação 

referente aos escores de degradação. Após o cálculo da produção por área foi correlacionado 

os valores de produção em relação aos dias de coleta e os escores de degradação, com suas 

respectivas imagens. A altura dos dosséis foi realizada com o auxílio de uma régua graduada, 

considerando a distância entre a folha viva mais alta no dossel da planta e o nível do solo, em 

10 pontos por parcela. Entre as cultivares, Xaraés apresentou maior produção em matéria 

natural (MN kg/ha-1). Nas imagens individuais de cada variedade, observou-se pontos que 

apresentavam poucos perfilhos e área com solo descoberto, indicativo secundário de 

pastagem degradada. Dessa forma, o ebook contou também com orientações técnicas ao 

produtor, referente à taxa de lotação, altura de pastejo, pastagem degradada, causas da 

degradação de pastagens e estratégias sustentáveis para recuperação da pastagem degradada. 
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RESUMO 

 
Atualmente a Equinocultura é mais voltada para atividades de lazer, esporte e como instrumento 

em terapia. O sucesso do criatório depende do profundo conhecimento e atendimento das 

necessidades físicas e psicológicas do cavalo. O ambiente de criação deve promover, em 

resumo, possibilidade de interação social, senso de segurança, liderança, rotina, exercidos e 

atividades que ocupem a mente do cavalo. Se todos esses fatores estiverem presentes garante-

se o Bem-Estar dos animais. Em Manaus existem alguns estabelecimentos que oferecem 

atividades equestres e mantém esses animais em estábulos, mas não existem levantamentos 

científicos sobre a qualidade de vida dos animais mantidos nessas instalações, o respeito ao 

Bem Estar dos animais ou a presença ou não de distúrbios de comportamento. Avaliou-se o 

status de Bem -Estar de animais mantidos em duas hípicas da cidade de Manaus utilizando o 

Modelo de Avaliação dos Cinco Domínios. Por se tratar de uma avaliação da condição de 

qualidade de vida baseado na existência ou ausência de condições específicas bem como a 

condição psicológica geral dos animais os dados foram gerados com base nos princípios da 

observação científica estruturada. Após a soma das notas dadas pelos avaliadores para cada 

domínio foi observado que a PROPRIEDADE HLN obteve uma classificação de Bem-estar 

“A” (extremamente positivo) enquanto que PROPRIEDADE NP obteve uma classificação de 

Bem-Estar “C” neutro. Em termos gerais podemos dizer que HLN fornece a seus animais boa 

qualidade de vida e estes dispõem de um bom status de BEA. A baixa pontuação obtida pela 

NP deve-se a problemas encontrados principalmente nas instalações que afetam grandemente a 

saúde geral e o conforto ambiental dos animais. As menores notas obtidas pela NP foram no 

Domínio 1 Nutrição e Hidratação e Domínio 04 Domínio Comportamento, concluindo-se que 

esta possui ambiente um pouco insalubre que acaba afetando a qualidade de vida física e mental 

dos animais reduzindo desta forma o Status de Bem Estar. Observou-se em NP animais com 

edemas de patas, ambiente com acumulo de urina e fezes, baias com tamanho reduzido e 

animais com muito tempo de estabulação. A propriedade HLN possui baias arejadas com maior 

tamanho, bebedouros e comedouros dimensionados e posicionados de forma correta e 

enriquecimento ambiental. Não foram observadas nesta propriedade baias com acumulo de 

dejetos. Os animai da Propriedade HLN possuem maior tempo destinado a exercícios e 

interação social que os da Propriedade NP. Desta forma conclui-se que a Propriedade NP 

precisa readequar suas baias e adotar medidas que melhorem as condições do ambiente de 

criação o que terá efeitos positivos sobre o Bem Estar físico e Mental dos animais 

Palavras-chaves: comportamento animal, avaliação do Bem Estar, qualidade de vida, 

equideocultura. 
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RESUMO 
 

 

Equinos são animais que possuem necessidades físicas e comportamentais que precisam ser 

atendidas a fim de que, em ambientes de criação, os animais apresentem saúde física e mental. 

Para entender tais necessidades devemos olhar para como os cavalos se comportam em 

ambientes naturais. O homem retirou o cavalo de seu ambiente natural e passou a mantê-los 

estábulos. Embora a estabulação tenha ocorrido com o intuito de melhor controlar a qualidade 

do alimento e da água, proteger das intempéries climáticas e também de predadores e 

melhorar o controle sanitário, o alojamento em ambientes pequenos com consequente perda 

de muitas liberdades tem efeito opressor muito negativo sobre a mente do animal. O presente 

trabalho teve como objetivo como avaliar o comportamento de cavalos mantidos em um 

centro hípico da cidade de Manaus, mediante análise das diferenças de comportamento 

apresentadas entre os animais sob o manejo ao qual são submetidos. O Método de avaliação 

utilizado foi o Método Scan descrito por Lehner (1991) onde foi observado o tipo de 

comportamento expressado por cada animal em suas baias e o tempo dispendido na 

manifestação de cada comportamento. Observou-se que animais que apresentam maior tempo 

de permanências nas Baias dedicam maior tempo ao ócio e são mais propensos a desenvolver 

estereotipias. 
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RESUMO 
 

Na piscicultura ornamental, muitas espécies apresentam potencialidade para criação. Entre elas 

está a Phyrrulina sp., que é uma espécie abundante em poças e igarapés, apresentando uma 
dieta relativamente generalista. Espécies dessa família ocupam quase que exclusivamente a 

lâmina superficial da água utilizando o oxigênio aí presente. São frequentemente encontrados 
próximos às margens, onde há uma redução considerável da correnteza e ocorre o acúmulo de 
folhiço e gravetos, onde esses peixes utilizam tanto alimentos de origem autóctone quanto 

alóctone. No entanto, não há trabalhos que tratam da dieta deste peixe em condições de 
cativeiro. Deste modo, o objetivo do trabalho foi avaliar o desempenho de juvenis da Phyrrulina 

submetidos à dietas com diferentes níveis de alimento alternativo.  T1: 100% de ração 
comercial, T2: 75% de ração comercial + 25% de alimento alternativo, T3: 50% de ração 
comercial + 50% de alimento alternativo, T4: 25% de ração comercial + 75% de alimento 

alternativo, T5: 100% de alimento alternativo. Os resultados obtidos foram submetidos à análise 
de variância (ANOVA) a um nível de significância de 5%, com a checagem dos pressupostos de 

normalidade dos resíduos pelo teste Tukey. Este trabalho se justifica em virtude da falta de 
informações precisas, com isso, surgiu à necessidade de se estudar a viabilidade de incluir 
fontes alimentares alternativas e quantificar as respostas animais em termos produtivos e 

econômicos. 
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RESUMO 

 

Dentre as espécies produtoras de grãos, cultivadas no Brasil, a soja [Glycine max, (L.) Merrill] 

é considerada uma das culturas de maior potencial econômico para a comercialização interna e 

externa. É também uma das mais importantes oleaginosas do mundo. Nos últimos anos, 

principalmente com a recuperação das áreas degradas, o Brasil passou a ser um importante 

produtor de soja. O objetivo deste trabalho será avaliar o desempenho agronômico de cultivares 

de soja [Glycine max, (L.) Merrill] para o Município de Humaitá, Am. O experimento foi 

desenvolvido na Fazenda Experimental Mangabeira do Instituto de Educação, Agricultura e 

Ambiente da Universidade Federal do Amazonas (UFAM). O delineamento experimental foi 

instalado em blocos ao acaso (DBC), utilizando tratamentos sendo 4 cultivares de soja: A) 

BRASMAX DESAFIO RR 8473 RSF; B) Bônus RR IPRO; C) BRASMAX ULTRA IPRO 

75177 RSF; D) AN 84 024 RR, com oito repetições em dois espaçamentos entre linhas 

diferentes, sendo quatro repetições em espaçamento de 0,45cm e quatro em espaçamento de 

0,50cm. As variáveis respostas que seriam utilizadas na avaliação do desempenho das plantas 

seguiriam os seguintes parâmetros: 1) estande inicial (quantidade); 2) estande final 

(quantidade); 3) floração e ciclo (dias); 4) porcentagem de plantas acamadas (%); 5) altura da 

planta e inserção da primeira vagem (cm); 6) número de vagens por planta (quantidade); 7) 

número de grãos por vagem (quantidade); 8) rendimento de grãos (kg ha-¹); 9) massa de 1000 

grãos (g); 10) produtividade (kg ha-¹). Os dados seriam submetidos à análise de variância (teste 

F), e as médias comparadas pelo teste Tukey e regressão, ao nível de 5% de probabilidade, 

utilizando o software SISVAR®. A semeadura foi realizada no dia 11 de fevereiro de 2022 e a 

soja levou de 4 a 5 dias para germinar, coincidindo com dias de elevada precipitação 

pluviométrica. Essa elevada precipitação nos dias da germinação e dias subsequentes 

resultaram no alagamento da área experimental, ocasionando o apodrecimento dos cotilédones 

e das plântulas de praticamente toda área, resultando em um número de plântulas sobreviventes 

muito baixo, impedindo a avaliação do desempenho agronômico das cultivares de soja. 

Portanto, é necessário avaliar o seu desempenho agronômico de cultivares no município de 

Humaitá, sul do Amazonas, para analisar o seu desenvolvimento na região, evitando a sua 

semeadura nos meses mais chuvosos do ano. 
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RESUMO 
O desmame é um dos períodos mais críticos na vida dos suínos, onde os animais são 

submetidos a várias fontes de estresse devido à quebra do vínculo materno-filial, mistura de 

lotes e a mudança na alimentação. De forma geral, as rações fornecidas para os leitões, possuem 

o farelo de soja como principal fonte proteica. Estudos têm demonstrado que este ingrediente 

possui fatores antinutricionais e seu uso na alimentação de leitões é restrito. Desta forma o 

objetivo geral da proposta é avaliar o efeito da adição de farinha de resíduos de filetagem em 

rações de leitões recém-desmamados, sobre o desempenho zootécnico. Pesquisas relacionadas 

aos sistemas nutricionais na creche têm sido estimuladas com a finalidade de desenvolver 

métodos que consigam conciliar desempenho produtivo, conforto ambiental e redução de 

impactos ambientais. Diante da exigência no detalhamento de informações, será empregada 

uma pesquisa de cunho qualitativa e quantitativa, sendo direcionada e adaptada ao meio 

aplicado de estudo. A partir desse princípio o referido trabalho pode obter dados a partir de 

vertentes como humidade, cinzas, proteínas, lipídios e carboidratos retirados da ração proposta, 

a qual pode ser comparada com publicações semelhantes e comparada para determinar a sua 

qualidade ofertada, destacando baixos índices de umidade, baixos valores de carboidratos e 

baixos índices também de proteína bruta na ração, devido o teor de sua origem, porém com 

altos valores para lipídios e cinzas. Foi feito ainda análises microbiológicas para Salmonella, 

Staphylococcus aureus, Coliformes totais e Escherichia coli, sendo encontradas através das 

análises a presença de coliformes totais, fungos e Staphylococcus aureus. Dessa forma, espera- 

se contribuir com a geração de conhecimento técnico-científico objetivando aprimorar as 

tecnologias aplicadas na cadeia produtiva de suínos, que sejam eficientes na promoção do bem- 

estar animal, proporcionando boas condições de manejo, nutrição e ambiência, na fase de 

creche. 

Palavras-chaves: Monogástricos; Fonte proteica; Resíduos de filetagem. 
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RESUMO 

 
Parasitas gastrointestinais são um dos grandes desafios para a ovinocultura atualmente, os 

prejuízos causados ao produtor podem resultar na queda do lucro projetado. A utilização de 

remédios anti-helmínticos na tentativa de minimizar as perdas na produção acaba ocasionando 

resistência aos princípios ativos e gerando custos significativos. O Haemonchus contortus é 

considerado um dos principais parasitas dos ovinos, caracterizado por ser hematófago o parasita 

se instala na região do abomaso do animal e ingere grandes quantidades de sangue, podendo 

ocasionando a morte de seu hospedeiro. A Fitoterapia é a utilização de plantas para o tratamento 

de doenças, seu uso pode contribuir para aumentar os lucros da produção, uma vez que o uso 

de anti-helmínticos reduzirá, além da extensão da vida útil desses produtos químicos. Assim 

sendo, o objetivo do estudo busca analisar o potencial anti-helmíntico dos resíduos da 

bananicultura e a sua utilização como método alternativo aos medicamentos antiparasitários 

tradicionais. 
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RESUMO 

 
A criação comercial de caititus (Pecari tajacu) pode ajudar a atender a demanda pela 

carne desse animal que é um dos preferidos como caça na Amazônia. Os custos com 

alimentação, entretanto, ainda são um fator limitante no manejo dessa espécie. Suas 

características fisiológicas possibilitam sua criação com o uso de volumosos, reduzindo o custo. 

Este estudo teve por objetivo avaliar os efeitos da utilização de volumosos (cana-de-açúcar 

epuerária) na alimentação de caititus em cativeiro, e foi desenvolvido no Setor de Animais 

Silvestres, na Fazenda Experimental da UFAM em Manaus – AM. Os animais (49) foram 

mantidos em um galpão de alvenaria (8m x 24m), com nove (9) baias (7m x 3m). Não houve 

diferença significativa entre o peso final de animais alimentados com ração (25,02±2,72 kg) 

com os que receberam cana-de-açúcar (24,5±3,32 kg) e puerária (23,83±4,28 kg). Mas, houve 

diferença (Tuckey: P<0,05) entre o ganho total de peso e o ganho diário em peso de animais 

alimentados com ração e com ração mais capim. Além disso, ficou visível que houve 

diminuição de consumo mensal entre os animais que receberam cana-de-açúcar (6,56±1,72) 

comparado aos que receberam só ração (8,43±2,76), e também entre os animais que receberam 

puerária (8,34±1,88) e ração (9,73±2,35) que consumiram menos ração devido talvez o acesso 

a uma alternativa nova de comida, com impactos perceptíveis na taxa de nascimentos, com 

animais alimentados com cana-de-açúcar durante o período de experimento 12 nascimentos e 

nos alimentados com ração somente 6, já durante o teste com uso de puerária, os animais 

tiveram 3 nascimentos e os animais com somente ração 11 filhotes. A partir desses resultados, 

pode conclui-se que é possível reduzir 15% a 20% da ração sem que haja diminuição de 

produção, e ainda auxiliando no processo de mansidão e cortando custos com insumos, e 

estimulando ainda o cruzamento entre os animais, e mantendo uma taxa de nascimentos 

continua, sem períodos com intervalos grande de um nascimento e outro. 
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RESUMO 
 

Um correto manejo reprodutivo é essencial para garantir a longevidade do rebanho bubalino, 

porém, este fator não é considerado satisfatório na criação de búfalos na região amazônica. 

Deste modo é possível melhorar o índice reprodutivo com o auxílio das biotecnologias da 

reprodução, tais como, a Inseminação Artificial em Tempo Fixo (IATF) e análise da dinâmica 

folicular por meio de ultrassonografia ovariana. Objetivou-se com o trabalho avaliar a 

ultrassonografia ovariana de búfalas submetidas a protocolo curto de IATF de 7 dias de 

exposição ao implante de progesterona (P4). Distribuiu-se em grupo 1 - uso do implante p4 

novo (1ª uso); grupo 2 - uso do implante p4 reutilizável (2ª uso); grupo 3 - uso do implante 

p4 reutilizável (3ª uso); grupo 4 - uso do implante p4 reutilizável (4ª uso); grupo 5 – uso do 

implante p4 reutilizável (5ª uso). Foram utilizadas 15 fêmeas bubalinas (Bubalus bubalis), 

das raças Murrah e Mediterrânea, com idade entre 4 a 7 anos. Para se atingir 45 unidades 

experimentais, as búfalas foram submetidas a um protocolo de sincronização de onda 

folicular e de ovulação, sendo repetido três vezes consecutivas, com intervalo de 10 dias entre 

eles. As taxas de ovulação foram de 44,44%, 55,56%, 77,78%, 44,44% e 77,78% para os 

grupos experimentais 1, 2, 3, 4, e 5, respectivamente. Notou-se que as taxas de ovulações no 

G1, G2 e G4 foram inferiores pois ocorreram formação de cistos nos animais, podendo ser 

interpretado pela não aplicação da dose hormonal de GnRH no D9. Entretando, constatou-se 

que os animais avaliados não foram prejudicados pelo protocolo hormonal, podendo este, 

trazer benefícios à produção reprodutiva, apresentando taxas significativas de ovulação. 
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RESUMO
O fortalecimento do cooperativismo e das cooperativas agropecuárias no Amazonas pode
minimizar as dificuldades de produção e comercialização enfrentadas por agricultores
familiares, além de ser uma via possível para alavancar a formação de uma matriz
bioeconômica no Estado. Essa pesquisa objetivou analisar o potencial do cooperativismo e
da bioeconomia para o desenvolvimento sustentável no Amazonas. Os dados foram
coletados por meio de pesquisa secundária em plataformas institucionais públicas e
analisados por meio de um índice de desenvolvimento sustentável (IDS) e equações
econométricas. Os resultados apresentam os impactos do cooperativismo no Amazonas,
considerando as dimensões: econômica, social, ambiental e institucional, de acordo com os
escopos: PIB (Produto Interno Bruto) agropecuário, IDH (Índice de Desenvolvimento
Humano), percentual de área de floresta no território e número de cooperativas,
respectivamente – todos dados referentes à esfera municipal – além da dinâmica do
mercado da bioeconomia no Estado, a partir da demanda de bioindústrias por matéria prima
que pode ser atendida por cooperativas agropecuárias

Palavras-chaves: cooperativas agropecuárias, bioindústrias, agricultura familiar, Amazônia
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RESUMO

A iniciativa campus map é uma padronização de atividades que englobam a produção de
base cartográfica em campi de universidades ao redor do mundo. A partir do conceito de
requisitos, busca-se desenvolver um banco de dados geográfico que subsidie a criação de
diversos produtos de mapeamento indoor e outdoor, dentro de um campus universitário,
incluindo mapas tradicionais e produtos cartográficos mais modernos como interfaces em
realidade virtual  e aumentada,  mapas tridimensionais e animações.  Para o Campus Sen.
Arthur Virgilio Filho, em Manaus, AM, tem-se que a universidade está encravada em uma
área com diversas  fitofisionomias  vegetais,  ocorrência  de fauna característica,  além das
construções características de um campus de grande porte. O presente trabalho trata da fase
de projeto e modelagem de dados, fase inicial do desenvolvimento do mapa, ocorrendo de
forma a investigar, por meio de pesquisa participativa, as necessidades atuais e potenciais
dos atores da comunidade acadêmica, além da projeção de atuais e futuros usos de produtos
derivados  da  base  cartográfica.  Considera-se  desde  o  uso  para  rotas  indoor  (como  a
localização de salas e usos agendados) e outdoor (direções para alcançar determinado setor
da universidade) até a exploração do potencial de turismo e atividades comunitárias como
trilhas  florestais  e identificação de espécies  de interesse,  como frutíferas  ou árvores  de
interesse. Concomitantemente foram realizadas as atividades de mapeamento básico, como
o desenvolvimento de voos e identificação de feições básicas dentro do fragmento, como
forma  de  pesquisar  a  aplicabilidade  do  mapeamento  moderno  para  a  realidade  de  um
ambiente  que  mescla  uma  área  protegida  ambientalmente  e,  o  trânsito  da  comunidade
acadêmica e agregados para atividades intrínsecas de uma universidade do porte da UFAM.
Com esses resultados, tem-se documento de requisitos da aplicação, a modelagem de dados
a serem levantados dentro do campus, levantamento aéreo georreferenciado e modelo de
interface para smartphones.

Palavras-chaves: CampusMap; Mapeamento; Georreferenciamento.
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RESUMO 

Após a proibição em alguns países do uso de antibióticos como melhoradores de desempenho 
na produção avícola, houve a necessidade do desenvolvimento de pesquisas com aditivos 
alimentares para manter o desempenho zootécnico, sem causar riscos à saúde pública. Nesse 
contexto, o camu-camu (Myrciaria dubia) apresenta grande potencial como aditivo na dieta de 
aves, devido às suas propriedades antioxidantes. No entanto, são poucos os trabalhos que 
investigaram a utilização do camu-camu em dietas para animais não ruminantes. Assim, o 
objetivo deste trabalho foi elaborar uma revisão de literatura sistemática relacionada à 
identificação dos compostos bioativos do camu-camu e sua ação antioxidante na saúde e no 
desempenho zootécnico de animais não ruminantes. A revisão de literatura foi feita em virtude 
de o experimento ainda estar em execução e, assim, ainda não foi possível apresentar os 
resultados do experimento em tempo hábil devido à dificuldade logística na aquisição dos 
animais no incubatório e o atraso de insumos específicos para rações no mercado, como a DL-
metionina. Os critérios para inclusão dos estudos que foram analisados na revisão estão de 
acordo com o tema central, na qual são artigos que trabalharam com a identificação de 
compostos bioativos do fruto e a avaliação da sua ação antioxidante. Os artigos foram estudados 
e sintetizados na estrutura textual para a composição dos resultados. Esses estudos mostraram 
a ação antioxidante e anti-inflamatória contra o estresse oxidativo, e relacionada ao combate e 
prevenção de algumas doenças. Em animais de interesse zootécnico, como os peixes, os 
resultados identificaram a viabilidade na substituição da ração comercial, aumento de peso, 
melhorias desempenho natatório e nos parâmetros imunológicos. Portanto, mais estudos são 
necessários para conhecer a atuação do camu-camu na alimentação das aves e avaliar o seu 
mecanismo de ação sobre rendimento de carcaça e qualidade da carne de frangos de corte. 

Palavras-chave: Aditivo zootécnico; Composição química; Desempenho zootécnico; 
Rendimento de carcaça. 
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RESUMO 

 

Introdução: O mel de abelhas-sem-ferrão (ASF) pode ser alvo de adulterações o que 

compromete a qualidade do produto e gera risco à saúde dos consumidores. Neste contexto é 

importante avaliar se os méis comercializados no interior do Amazonas atendem aos requisitos 

físico-químicos estabelecidos no Regulamento Técnico de Identidade e Qualidade (RTIQ) do 

mel de ASF do Amazonas (Portaria ADAF n. 253). Objetivo: Analisar se as características 

físico-químicas de méis de ASF provenientes de Coari - AM e Tefé – AM cumprem os 

requisitos estabelecidos no RTIQ do Amazonas, para mel de ASF. Metodologia: Foram 

adquiridas 5 amostras de méis em cada município, nos meses de março e abril de 2022. O teor 

de umidade foi determinado por refratometria e o teor de cinzas por incineração em mufla a 

600 C. Todas as análises foram realizadas em triplicata. Os dados foram analisados por 

ANOVA, seguido do teste de Tukey, a 5% de significância. Resultados: O teor de umidade das 

amostras apresentou variação de 22,28% (±0,50) a 37,00% (±0,01), havendo diferença 

estatística entre as amostras 2T e 3T, coletadas em Tefé (p=0,04); e entre as amostras 2T (de 

Tefé) e 7C (de Coari) (p=0,01). O teor de cinzas variou de 0,20% (±0,11) a 0,69% (±0,70) e 

não houve diferença significativa entre as amostras em relação ao conteúdo de cinzas. O RTIQ 

determina que a umidade do mel de ASF in natura pode variar de 23% a 35% e o teor de cinzas 

deve ser no máximo 0,6%. A amostra 2T apresentou valor inferior (22,28%) e a 7C apresentou 

valor superior (37,00%) aos limites estabelecidos na Portaria. Altos valores de umidade em mel 

de ASF podem indicar altos níveis de umidade relativa na região de colheita. Apenas a amostra 

5T, coletada em Tefé, apresentou teor de cinzas (0,69%) em desacordo com o recomendado na 

Portaria. Um alto teor de cinzas indica riqueza no conteúdo de minerais ou contaminação de 

origem inorgânica. Conclusão: Algumas amostras apresentaram valores em desacordo com o 

estabelecido no RTIQ. No entanto, é necessário analisar outros parâmetros físico-químicos para 

afirmar se há adulteração nessas amostras. 
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RESUMO 
A macrofauna é representada por organismos ≥ 2,0 mm, importantes na decomposição de 

matéria orgânica, ciclagem de nutrientes do solo, controle da população de outros organismos 

e responsáveis por manter o equilíbrio nos ecossistemas terrestres. Na região metropolitana 

de Manaus, pouco se conhece sobre a macrofauna dos solos de campinaranas, tanto no 

período chuvoso como no período menos chuvoso. O objetivo deste trabalho foi caracterizar 

a macrofauna do solo em campinaranas degradadas por mineração de areia nas estações 

chuvosa e menos chuvosa na Região Metropolitana de Manaus. Foram realizadas coletas em 

quatro áreas, sendo elas três áreas campinaranas conservadas e uma área de campinarana 

degradada.  O método de amostragem utilizado foi recomendado pelo Tropical Soil Biology 

and Fertility Program (TSBF), que utiliza um monólito medindo 25 cm (lado) x 25 cm (lado) 

x 30 cm (profundidade). Foram realizados cinco pontos amostrais da macrofauna do solo, 

com intervalos de 10m ao longo de uma linha cuja origem e direção serão escolhidas ao 

acaso. A maior diversidade de grupos taxonômicos e densidade da macrofauna do solo foram 

encontrados nas camadas superiores, principalmente na serrapilheira, camada que composta 

por folhas, galhos e troncos em diferentes estágios de decomposição que serve de abrigo e 

alimento para os diferentes grupos que compõem a macrofauna do solo.  Grupos como 

Isoptera, Formicidae e Oligochaeta predominaram nas campinaranas conservadas, mas não 

foram encontrados na campinarana degradada, evidenciando o impacto da remoção da 

vegetação e da serrapilheira sobre a macrofauna. 
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RESUMO 

 
O presente estudo, tem por objetivo caracterizar a pesca artesanal no município de Óbidos, no oeste do 

estado do Pará, servindo de base para futuros estudos. Esse trabalho traz informações atualizadas sobre 

a pesca nessa região, pois ao longo do ano de 2022, foram realizadas 40 entrevistas individuais, 

distribuídas de forma fragmentada e aleatória em pontos estratégicos, como portos de desembarque de 

pescado e na associação de pescadores de Óbidos, Z-19. As entrevistas foram feitas por meio da 

aplicação de questionários que continham perguntas relativas ao histórico da atividade, aos locais de 

pesca, às formas de captura e armazenamento, quantidades de pescado capturado, forma de 

comercialização, aspectos socioeconômicos, principais apetrechos utilizados na atividade, principais 

espécies capturadas e características da embarcação, como: comprimento, capacidade de 

armazenamento, potência e tipo do motor. Foi identificado que no município a pescaria e feita 

predominante com a utilização de três tipos de embarcações, chamadas de canoa, rabeta e bajaras. Essas 

embarcações são todas de pequeno porte, medido em média 12,5 metros de comprimento. A rede de 

emalhar é o principal instrumento de pesca utilizado pelos pescadores, sendo que utilizam de forma 

esporádica outros apetrechos, como arpão, linha comprida, arco e flecha, espinhel, tarrafa e caniço. Foi 

seguindo o critério descrito pelo autor Zacardi (2014), para definir as espécies mais frequentes nas 

pescarias, sendo: > 70% muito frequente; 70 – 40% frequente; 40 – 10% pouco frequente e < 10% 

esporádica. Então observou-se que as espécies mais frequentes foram a Dourada (Brachyplatystoma 

rousseauxii) e o Filhote (Brachyplathystoma filamentosum). 
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RESUMO 
 

A compreensão e analise da gênese da Terra firme é fundamental para compreender a 
constituição do solo, Eneston (2017)  diz que a Amazônia é geologicamente estáveis, a 
classificação do solo seria feita de acordo com o Sistema Brasileira de Classificação dos solos 
(2018), um dos objetivos era entender as características físicas e químicas do solo de São 
Paulo de Olivença, Alto Rio Solimões/Amazonas, que segundo Miranda (2018), essas regiões 
tem domínio de áreas baixas com relevos suavizados, resultantes de milhões de anos de 
evolução de seu ecossistema, que foram retrabalhados pela erosão e a sedimentação, 
favorecidas pela combinação de temperatura elevada e abundancia de precipitações pluviais. 
O local é afetado constantemente com deslizamentos naturais de terra, segundo o Manual de 
Deslizamento (2008) diz que essa diversidade de deslizamento reflete a complexidade da 
natureza associadas ao estudo desse fenômeno. Podemos dizer que um deslizamento é causado 
por fatores diferentes, não podemos seguir um padrão único, mas fazer um mapeamento 
geológico e histórico do lugar, para ter um resultado mais preciso. A pesquisa a campo foi 
interferida pela (Covid-19, as atividades presenciais estavam suspensas conforme a resolução 
01/2021 da Universidade Federal do Amazonas, e pelas normas da Organização Mundial de 
Saúde em conter o avanço da pandemia, o que impossibilitou a execução das atividades, então 
foi feito estudos e pesquisas bibliográficas na área da pesquisa, desta forma contribuir na 
divulgação e ampliação dos estudos já feitos em ambiente de Terra firme, na região do Alto 
Solimões/Amazonas.  Meggers (1987) também diz que Amazônia de terra firme é constituída 
de solos bem drenados e muito intemperizados, onde predominam os rios de água claras, 
apenas 2% é constituída por várzea, (solos mais novos), anualmente rejuvenescido por 
sedimentos Andinos. E devido a acidez do solo e desagregação dos nutrientes o solo 
amazônico de terra firme é pobre em nutrientes, para Schaefer (2013) apud MIRANDA 
(2018), “ A terra firme é constituída de solos pobres e ácidos, predominantemente Latossolos 
e Argissolos, com poucas exceções de solos eutróficos, estando presente apenas na bacia 
sedimentar do Acre e onde afloram rochas com riqueza química maior, Roraima, Pará e 
Amapá, já a várzea é constituída de solos com maior fertilidade natural (Eutróficos) 
principalmente Gleissolos e Neossolos Flúvicos, que inundados sazonalmente recebem 
sedimentos Andinos. 
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RESUMO 

 
O óleo do fruto de inajá apresenta em sua composição, ácidos graxos essenciais que se 

destacam por sua relevância de caráter nutricional. Em quantidades diferenciadas, 

podem-se encontrar os ácidos conhecidos como ômegas 3 (ácido linolênico), 6 (ácido 

linoleico) e 9 (ácido oleico). No fruto de inajá existe uma quantidade elevada de ômega 

9 (ácido oleico), ácido graxo essencial importante presente em diversos óleos e azeites 

alimentícios. A determinação da umidade e matéria volátil foi feita pelo aquecimento 

direto da amostra em estufa a 378 K, determinação do teor de cinzas foi realizada em 

forno mufla, através da incineração de aproximadamente 5g de cada um dos óleos 

estudados, O índice de acidez foi expresso como teor de ácidos graxos livres presentes 

na amostra, conforme metodologia descrita pelo Instituto Adolfo Lutz, O índice de 

refração é característico para cada tipo de óleo e está relacionado com o grau de 

insaturação das cadeias, compostos de oxidação e tratamento térmico, O índice de 

peróxido foi expresso como o número de mili-equivalentes de oxigênio ativo (ou 

peróxido) por 1000 gramas de amostra conforme metodologia descrita pelo Instituto 

Adolfo Lutz, O índice de saponificação foi expresso em número de miligramas de 

hidróxido de potássio (KOH) necessário para saponificar um grama de amostra 

conforme metodologia descrita pelo Instituto Adolfo Lutz e O ensaio de análise de 

antioxidante foi realizado segundo metodologia utilizada por Molyneux (2004). O 

índice de Acidez estudado foi de 47,7% de ac. oleico e o pH de 5,2 e a extração foi 

realizada usando polpa seca de inajá com um teor de umidade de 11%. A umidade final 

encontrada no óleo de inajá foi de 5,04% e cinzas 3,44%. No óleo de palma foi 

encontrado uma umidade 7,10% e 3,53% a análise de umidade. No estudo foi 



  
encontrado um valor 3,85m Eq.q-1e o índice de peróxidos é um parâmetro que está 

diretamente correlacionado com o estado de oxidação de óleos e gorduras, pois os 

peróxidos são os primeiros compostos formados na deterioração lipídica e a legislação 

brasileira estabelece para óleos prensados a frio ou não refinados, caso do óleo de 

palma, o valor máximo de 15,0 mEq O2. kg-1. Pela RDC 270 (Resolução de Diretoria 

Colegiada) da ANVISA de 22/09/2005, os valores máximos permitidos para os índices 

de acidez e de peróxidos para óleos e gorduras refinadas são 0,6 mg KOH/g e de 10 

meq/kg, respectivamente e  o índice de saponificação (IS) indica a quantidade de base 

necessária para saponificar uma quantidade definida de amostra no óleo do inajá foi 

encontrado 180,66 mg.q-1 e O índice de refração do óleo de babaçu varia entre 1,448 a 

1,455 dados bem parecidos com o encontrado no óleo de inajá de 1,4502 e os extratos 

do óleo do inajá não apresentaram capacidade antioxidante significativa contra os 

radicais DPPH e ABT. 
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RESUMO 

 
Introdução: A Amazônia brasileira apresenta uma rica diversidade de espécies cujas flores 

podem ser utilizadas pelas abelhas-sem-ferrão para coleta de néctar e pólen que, após 

transformados respectivamente em mel e samburá pelas abelhas, são utilizados na alimentação 

da colmeia, assim como na alimentação humana. Devido ao elevado valor nutricional 

apresentado pelos produtos da Meliponicultura, verificou-se a importância de adicioná-los a 

produtos como as barras alimentícias, visando agregação de valor nutricional. Objetivos: A 

proposta do presente trabalho foi desenvolver barras alimentícias formuladas com mel, samburá 

e outros ingredientes originalmente amazônicos, além de analisar seus atributos sensoriais e 

intenção de compra pelos consumidores. Metodologia: Como ingredientes foram utilizados mel 

e samburá da abelha-sem-ferrão jandaíra (Melipona sp.), farinha de tapioca, castanha-da-

amazônia (Bertholletia excelsa) e banana prata (Musa sp.). Foram desenvolvidas três diferentes 

formulações do produto (Formulação A, B e C), variando-se as proporções de mel e samburá 

(respectivamente, A: 11% e 6%, B: 12% e 4%, C: 13% e 5%). Essas formulações foram 

submetidas a testes afetivos, avaliando-se os atributos aparência, aroma, sabor e textura, através 

de uma escala hedônica não estruturada de 9 cm. Também foi avaliada a intenção de compra 

das formulações através de uma escala de 5 pontos. Os dados obtidos foram analisados por 

estatística descritiva e análise de variância (ANOVA). A comparação das médias foi analisada 

pelo teste de Tukey à 5% de significância. Todas as análises estatísticas foram realizadas no 

programa GraphPad Prism, versão 9 (San Diego, CA, EUA). Esta pesquisa foi aprovada pelo 

Comitê de Ética da Universidade Federal do Amazonas (CAAE: 43767020.6.0000.5020). 

Resultados: Participaram da análise sensorial um total de 19 participantes, com idade variando 

de 18 a 30 anos, de ambos os sexos. A formulação B foi a mais bem avaliada quanto aos 

atributos aparência (6,46±2,36), aroma (7,33±1,42), sabor (7,64±1,80), textura (7,11±2,05) e 

impressão global (7,41±1,69). A formulação B também foi a que mais despertou interesse de 

compra nos participantes (63% certamente compraria). Já a formulação C foi a que despertou 

menor interesse de aquisição pelos provadores (11% provavelmente não compraria). Não houve 

diferença significativa entre as amostras em nenhum dos atributos analisados. Conclusão: A 

amostra B, com menor concentração de samburá, obteve a melhor aceitação sensorial pelos 

consumidores, indicando viabilidade de comercialização. Não foi possível fazer a análise 

nutritiva devido a pandemia da Covid-19. A utilização de mel e samburá de jandaíra, bem como 

dos outros ingredientes amazônicos agregam valor ao produto desenvolvido, além de valorizar 

as cadeias produtivas da Meliponicultura e da Fruticultura na Amazônia. 
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RESUMO 
 

Tida como um dos principais e mais importantes ícones urbanos, as praças desempenharam 

diversas funções ao longo da história, além da estética e ecológica, propiciam a sociabilização 

e qualidade de vida da população de seu entorno, assim sendo, esses elementos urbanos devem 

estar inseridos em espaços que favoreçam sua utilização pela comunidade. A partir disso, 

forma-se o objetivo deste trabalho, realizar um levantamento e análise do desenho das praças 

dentro da malha urbana da cidade de Manaus/AM com o intuito de traçar um panorama recém-

atualizado da condição desses espaços tão importantes para os centros urbanos. A listagem das 

praças foi realizada de forma remota, assim como todo o processo de mapeamento e avaliação 

quantitativa do mobiliário, através de documentos físicos e ou digitais obedecendo as 

delimitações por zona distrital estabelecidas pelo Plano Diretor Urbano Ambiental da cidade. 

Como resultados foi possível constatar que existem dentre outros problemas, falta de 

planejamento, com muitas árvores e bancos instalados deliberadamente e também ausência de 

manutenção desses espaços, consequentemente tornando-os inadequados para recreação ou 

qualquer outra finalidade. 
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RESUMO 

 
A agricultura familiar é reconhecidamente a principal fornecedora de produtos destinados à 

alimentação humana. A produção é destinada primordialmente para a manutenção da família, 

seja para autoconsumo e/ou para comercialização de produtos para obtenção de renda 

monetária. Nessa perspectiva, o projeto teve como objetivo geral analisar o processo de 

comercialização dos produtos agrícolas na Feira Municipal das Verduras no município de 

Tabatinga, Amazonas. O estudo foi realizado na feira de Tabatinga. O delineamento da pesquisa 

foi o Estudo de Caso. Os sujeitos sociais foram os feirantes que ocupavam a Feira Municipal 

das Verduras para realizar a comercialização de produtos locais. As técnicas de pesquisa 

empregadas foram o levantamento bibliográfico e a pesquisa de campo dividida em aplicação 

de formulários de entrevista e observação. Os resultados demonstraram informações sobre a 

procedência dos produtos agrícolas comercializados na Feira Municipal das Verduras de 

Tabatinga- AM, na qual são procedentes do Brasil (49,28%), Peru (46,01%) e Colômbia (0,92), 

a sigla NI (3,79) corresponde aos locais que não foram informados durante a pesquisa de campo. 

Os produtos mais comercializados são as frutas e hortaliças, na qual a sazonalidade amazônica 

provoca variação na oferta e preço destes produtos, foram identificados 63 produtos, os quais 

foram agrupados em 8 categorias: frutas, hortaliças, mandioca e derivados, condimentares, 

extrativismo vegetal, tubérculos, medicinal e outros. De acordo com as observações realizadas 

durante a pesquisa de campo, as atividades de comercialização de produtos agrícolas na Feira 

Municipal das Verduras ocorre em 6 etapas: 1. Compra dos produtos; 2. Transporte; 3. 

Limpeza; 4. Embalagem; 5. Organização; 6. Venda. Ao identificar as etapas realizada no 

processo de comercialização, também foram verificados os sujeitos sociais ligados a esse 

processo, desse modo, na Feira Municipal das Verduras, 7 sujeitos estão envolvidos no processo 

de comercialização de produtos agrícolas: 1. Agricultores; 2. Feirantes; 3. Carregadores; 4. 

Fiscais; 5. Comerciantes; 6. Proprietárias dos boxes; 7. Consumidores. Portanto, percebe-se a 

importância da Feira Municipal das Verduras no município de Tabatinga, esse local configura- 

se como um canal de comercialização intermediado pelos feirantes, proporcionando aos 

consumidores produtos com qualidade e preços acessíveis, além de disponibilizar uma 

diversificação de produtos agrícolas de origem local, fortalecendo a economia do município.  
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RESUMO 

 
A detecção de bactérias em alimentos é de extrema importância tanto para a conservação 

e estabilidade dos alimentos (bactérias deteriorantes), quanto para saúde pública (bactérias 

patogênicas). A contaminação de alimentos por bactérias patogênicas ocasiona surtos de 

grandes proporções, entre estas, estão a Salmonella spp. e a E. coli enteropatogênica que 

constituem dois importantes agentes de doenças de origem alimentar. É de suma importância, 

que a presença desses micro-organismos em alimentos seja detectada, através de métodos que 

permitam uma avaliação rápida. O objetivo desse estudo foi comparar o método convencional 

recomendado pelo Ministério da Saúde, que atualmente adota as metodologias descritas no 

Bacteriological Analytical Manual (BAM) e da ISO 6579:2002, com o método rápido do 

sistema VIDAS da mini Vitek Immunodiagnostic System Assay (Mini – Vidas - SLM) da 

bioMérieux, para detecção de Salmonella e E. coli, em amostras de alimentos, produzidos em 

estabelecimentos de Manaus. As amostras foram analisadas no Laboratório Central de Saúde 

Pública-AM utilizando a metodologia automatizada do sistema VIDAS e no Laboratório de 

Microbiologia de Alimentos da Faculdade de Ciências Farmacêuticas – (FCF/UFAM) 

utilizando a metodologia convencional. Para pesquisa de Salmonella foram analisadas 13 

(treze) amostras de alimentos, sendo, 6 (seis) pratos prontos para consumo, 1 (um) suco, 04 

(quatro) polpas de açaí e 02 (dois) queijos regionais. Não foi possível avaliar a presença de E. 

coli pelo método automatizado, sendo, portanto, excluído do presente estudo. Os resultados 

obtidos mostraram que os métodos estudados apresentaram uma ótima concordância entre si, 

para todas as amostras analisadas. Sendo o método automatizado, muito mais rápido que o 

método convencional, portanto mais eficaz em caso de surtos. 
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RESUMO 

 
Os lagos de várzea da Bacia Amazônica apresentam períodos de águas altas e baixas, tais fatores 

fazem com que algumas espécies de peixes migrem desses lagos como uma estratégia 

necessária para completar o seu ciclo de vida. Para outras espécies a saída do lago será acessória 

em referência a adversidades encontradas no lago, especialmente no período de seca. A presente 

pesquisa teve como foco identificar a composição, abundância e frequência de peixes que 

possuem o comportamento migrador e os que são conhecidas como sedentárias (não 

migradores), considerando a sua ocorrência devido as fases do ciclo hidrológico. Os dados 

foram obtidos através de um banco de dados coletadas na área de estudo desde 2010.Um total 

de 81 espécies 3947 exemplares foram encontradas, e destas 42 foram considerados migradores 

(2139 espécimes) e 39 não migradores (1808 espécimes). Uma análise multivariada do tipo 

NMDS foi realizada e separou espécies migradoras e sedentárias em função dos períodos de 

águas altas (enchente) e baixas (vazante). O período de enchente para migradores foi mais 

relacionado com peixes de escama e formadores de cardume como os jaraquis Semaprochidus 

spp e curimatã Prochilodus nigricans. Enquanto no período de vazante, foi percebida a maior 

ocorrência de peixes sedentários e predadores nas áreas alagadas como Hoplias malabaricus, 

Plagioscion squamosissimus e Osteoglossum bicirrhosum. No período de águas baixas foi 

observado principalmente o encontro de peixes liso como Hypophthalmus marginatus, 

Calophysus macropterus e Pinirampus pirinampu, que utilizam a várzea para se alimentarem. 

A característica de heterogeneidade ambiental encontrada em área de várzea funciona como um 

fator chave para que peixes com diferentes comportamentos e estratégias de vida possam 

coexistir, uma vez que a grande oferta de áreas de refúgio e de áreas de alimentação são 

permeadas pelas épocas de águas altas e baixas, respectivamente. 
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RESUMO: O camarão de água doce, Macrobrachium amazonicum (Heller, 1862) é o recurso 

aquático pesqueiro muito explorado por populações ribeirinhas. No município de Parintins, do 

Estado do Amazonas, a pesca do camarão teve início na década de 1960. No entanto, registros 

oficiais sobre a composição populacional do camarão oriundo das atividades pesqueiras são 

raros. Este trabalho teve o objetivo contribuir com conhecimentos sobre a composição 

populacional do camarão M. amazonicum, considerando as frequências de machos e fêmeas e 

fêmeas ovígeras, o comprimento dos espécimes oriundos das pescarias e comercializados nas 

feiras da Cidade de Parintins. Foram adquiridas mensalmente nas feiras livres, cinco amostras 

de 500 g de camarões in natura de agosto a dezembro de 2021. Os camarões foram armazenados 

em recipientes com álcool a 70% e posteriormente feita a identificação da espécie, biometria, 

separação por sexo e a de fêmeas ovígeras e não ovígeras. 1.040 camarões, da espécie M. 

amazonicum foram adquiridos durante os meses de coletas. As fêmeas foram mais frequentes 

na maioria dos meses, totalizando 605 espécimes, correspondendo a (58%) e 435 machos 

(42%). A proporção geral foi de 1.4 fêmeas para 1 macho. Do total de fêmeas, 70% não estavam 

ovígeras, no entanto, em todos os meses foram coletadas fêmeas ovígeras, com frequência 

acima de 30% nos meses de agosto, setembro e dezembro. O comprimento médio de todos os 

espécimes agrupados por sexo, considerando o comprimento da carapaça (CL) e o comprimento 

total (CT) em centímetros (cm), foi de 1.32±0.22 para o CL e 6.34±0.94 para o CT. As fêmeas 

foram maiores em comprimentos médios em todos os meses de coletas em relação aos machos, 

57% delas foram registradas entre 6.32 a 7.43 cm, enquanto que 80% dos machos em classes 

menores, entre 4.80 a 6.69 cm. Neste estudo foi constatado que a maioria dos espécimes de M. 

amazonicum comercializados nas feiras livres da Cidade de Parintins são fêmeas; O 

comprimento total dos espécimes foi superior aos já registrados por outros estudos no mesmo 

município em anos anteriores e menor que o comprimento de espécimes de águas costeira e 

estuarinas; As fêmeas tem comprimento médio maior que os machos e a maioria delas está 

distribuída nas classes maiores em relação a maioria dos machos. 
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RESUMO 
Entre a diversidade de espécies da fauna Amazônica, destaca-se o cangati, Auchenipterichthys 

longimanus. O objetivo desta pesquisa foi avaliar o potencial de dispersão de sementes 

encontradas no trato digestivo, analisar a dieta, identificar frutos e sementes encontrados no 

conteúdo estomacal, e analisar a viabilidade germinativa das sementes. O estudo foi realizado na 

floresta de igapó da RDS do Tupé-Am. As coletas foram realizadas no período de junho de 2020 

a maio de 2022. Utilizou-se duas baterias de malhadeiras de 30 a 120mm com período de 24 

horas. Após as coletas, os peixes foram etiquetados, pesados (gr) e medidos o comprimento 

padrão (cm). A determinação da composição alimentar definiu-se através da análise do conteúdo 

estomacal, utilizando os métodos da frequência de ocorrência (F.O) e do volume relativo. Para 

determinação do hábito alimentar da espécie, utilizou-se a escala proposta por Rosecchi e Nouaze 

(1987) em seguida, ocorreu uma incisão ventral, onde realizou-se à retirada dos estômagos. O 

experimento de viabilidade das sementes foi mantido na área experimental da UFAM, sob 

irrigação diária. Os parâmetros germinativos foram calculados de acordo com Ferreira e Borgetti 

(2004), as sementes encontradas foram cultivadas em sementeiras individuais, sendo o critério 

estabelecido para germinação de sementes na protrusão da radícula do embrião, estas calculadas 

por porcentagens de Germinação (PG), o indicie de velocidade de germinação (IGV) e o tempo 

médio de germinação (Tm). Foram coletados um total de 99 indivíduos da espécie. A composição 

da dieta foi composta por itens alimentares analisados (IAi%), constituída de insetos (81%), 

sementes (10%), material vegetal (3,4%), material indeterminado (4,7), detrito (0,6) e um único 

item alimentar, anfíbio da ordem Anura. O item alimentar inseto apresentou a maior frequência 

de ocorrência (FO=%53,54) e, o item alimentar semente (FO=15,15%), por material 

indeterminado (FO=14,14%), material vegetal (FO=11,11%), detrito (FO=5,05%) e Anfíbio da 

ordem Anura (FO=1,01). Foram encontradas 77 sementes inteiras, sendo 4 famílias e 5 espécies, 

sendo elas: Myrtaceace: Myrciaria dubia (Camu-camu) = 51 sementes, Eugenea patrisii (Ubaia-

Rubi-da-Amazonia) = 19 sementes; Loranthaceae: Phtirusa adunca (erva-de-passarinho) = 4 

sementes; Fabaceae: Parkia discolor (Arapari) =1, e Sapotaceae ou Rubiaceae= 1. A germinação 

total das sementes foi de 53%. A espécie Myrciaria sp. obteve 59% de germinação, seguido de 

E. patrisii 53%, e P. adunca 25%. A porcentagem de germinação, o indicie de velocidade de 

germinação (IGV) e o tempo médio de germinação (Tm) apresentaram valores semelhantes entre 

as sementes de Myrciaria sp. (Camu-camu), E. patrisii, e P. adunca. Portanto; este estudo mostra 

que a espécie A. longimanus, quanto a sua dieta, considera-se como uma espécie onívora, sendo 

um possível dispersor de sementes, podendo influenciar diretamente na manutenção da 

diversidade de plantas nos habitats de áreas inundáveis. 
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 RESUMO 
 

Para se ter um bom empreendimento na piscicultura é fundamental o monitoramento e 
análise de água, pois isso garante o desenvolvimento sustentável e manutenção da vida aquática. 
Sabendo-se que os valores de transparência podem indicar uma estimativa de níveis críticos de 
oxigênio dissolvido nos viveiros de criação de peixes. O trabalho foi realizado em 05 
propriedades localizadas no Estado do Amazonas, e os dados foram obtidos através de coletas 
realizadas com horários distintos e também através de horários  pré estabelecidos, ambas coletas 
de dados foram realizadas em triplicata em viveiros escavados. Os valores de oxigênio 
dissolvido e transparência da água foram monitorados através de um equipamento portátil da 
marca YSI®, e a transparência da água foi medida por meio de um disco de Secchi. O trabalho 
teve o intuito de correlacionar os valores de oxigênio dissolvido e transparência da água, para 
que pudesse estimar o valor de oxigênio dissolvido através da transparência da água. Os valores 
obtidos foram revisados e analisados estatisticamente para verificar a correlação entre as 
variáveis, a análise estatística foi realizada através  do programa computacional R® (R 
Development Core Team, 2018), demonstrou normalidade e homogeneidade na distribuição 
dos resíduos (p>0,05), e não demonstrou correlação forte para os parâmetros de transparência 
e oxigênio dissolvido. Obteve-se no teste p value = 0.8849 e R =0.052.  Foi realizado uma 
segunda metodologia com valores de horários preé determinados e a  análise estatística 
demonstrou normalidade e homogeneidade na distribuição dos resíduos (p>0,05), e assim como 
a análise estatística da metodologia anterior também não demonstrou correlação forte para os 
parâmetros analisados. Os dados obtidos para o teste p value = 0.2445 e R= - 0,19. As 
concentrações de oxigênio dissolvido e a transparência da água não apresentaram correlação de 
acordo com análise estatística. Portanto recomenda-se o monitoramento periódico do oxigênio 
dissolvido  e transparência da água como preconiza as boas práticas de manejo no cultivo. 
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RESUMO 

 
O enriquecimento é uma prática silvicultural importante no manejo de florestas secundárias 

jovens que possuem baixa densidade de espécies arbóreas de valor comercial. Todavia, para 

o bom estabelecimento das mudas plantadas, intervenções silviculturais prévias devem ser 

aplicadas com o objetivo de criar condições mais favoráveis à sobrevivência e crescimento 

das mudas. As respostas das espécies introduzidas devem ser monitoradas por um período 

de tempo suficiente que permita definir os reais efeitos dos tratamentos silviculturais 

aplicados. Desta forma, o objetivo principal com este estudo foi investigar como 

tratamentos silviculturais influenciam o desempenho em médio prazo de espécies florestais 

utilizadas no enriquecimento de floresta secundária. O experimento foi realizado na 

Fazenda Experimental da Universidade Federal do Amazonas, em 16,5 hectares de florestas 

secundárias. No final de 2016, foram aplicados dois tratamentos silviculturais: 1º) redução 

da área basal, aplicado em seis níveis (0, 20, 40, 60, 80 e 100%) através do desbaste das 

árvores do dossel (DAP ≥ 5 cm); 2º) remoção do sub-bosque, aplicado através do corte da 

vegetação natural do sub-bosque (DAP < 5 cm), em dois níveis, com remoção (remoção do 

sub-bosque) e sem remoção (controle). Foram plantadas 1800 mudas de seis espécies 

florestais (Bertholletia excelsa, Hymenaea courbaril, Swietenia macrophylla, Cedrela 

fissilis, Tabebuia rosea e Carapa guianensis). Analisamos a sobrevivência, o crescimento 

(altura, diâmetro) e o acúmulo de biomassa das espécies em resposta aos tratamentos 

silviculturais cinco anos após o plantio. Foram observados altos valores de sobrevivência 

(≥76%) em níveis intermediários a altos (60 a 100%) de redução de área basal para a 

maioria das espécies, exceto para Tabebuia rosea e Swietenia macrophylla que tiveram 

sobrevivência de até 43 e 40% nesses níveis, respectivamente. Em média, o crescimento em 

altura e diâmetro das espécies foi, respectivamente, 3,9 e 3,3 vezes superior em parcelas 

com amplas aberturas (80 e 100%) quando comparado às parcelas de baixa intensidade de 

redução de área basal (0 e 20%). Carapa guianensis e Bertholletia excelsa foram as 

espécies que tiveram maior biomassa acumulada. Cinco anos após o plantio, foi observado 

que a biomassa acúmulada, em média, foi 37 vezes superior em parcelas com níveis 

intermediários a altos de redução de área basal (60 a 100%), quando comparado a parcelas 

com menores níveis de redução de área basal (0 e 20%). A utilização de novos parâmetros 

como acúmulo de biomassa combinado com o monitoramento das espécies auxiliam na 

definição dos melhores tratamentos silviculturais e espécies mais produtivas a serem 

utilizados no manejo sustentável de florestas tropicais secundárias. 
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RESUMO 
De grande potencial para o estado, a cafeicultura amazonense está em crescimento. A 

implantação da cultura por pequeno e médios produtores, favorece a manutenção do homem no 

campo e a preservação das florestas, cujo cultivo torna-se interessante para áreas degradadas e 

substituição de outras culturas. Embora incipiente, sua produção é promissora para impulsionar 

o agronegócio regional. Cafeeiros da espécie Coffea canephora são multicaules, cuja 

produtividade está associada ao número de hastes ortotrópicas produtivas por hectare. Em 

lavouras comerciais o número dessas hastes por planta é fundamental, pois assegura a 

estabilidade de produção ao longo da vida útil da lavoura. O processo de formação da lavoura 

é um passo importante para a produção. E conhecer o método correto para a indução dos brotos 

para formação das lavouras no amazonas é um passo imprescindível. O objetivo do estudo foi 

avaliar a o desenvolvimento inicial e capacidade de emissão de brotos dos ramos ortotrópico 

utilizando duas técnicas, poda apical e envergamento em 09 clones que compõem a cultivar 

multiclonal BRS Ouro Preto (Coffea canephora Pierre ex Froehner) e, quantificar a interação 

existente entre métodos de estímulo a brotação e genótipos em relação ao desenvolvimento 

vegetativo dos clones avaliados. As variáveis estudadas altura da planta, números de ramos 

plagiotrópicos e ortotrópicos apresentaram normalidade e homocedasticidade dos erros (P > 

0,05). Não havendo diferenças significativas entre os clones para as três características 

avaliadas e, consequentemente não apresentou interação clones x sistema de indução. Os 

resultados obtidos pelo teste de Scott-Knott, a 5% de probabilidade, demonstram que houve 

diferença significativa entre os sistemas de indução utilizado, em que o arqueamento apresentou 

médias com superioridade. Os resultados do presente estudo indicam que as duas técnicas 

adotadas foram eficientes, mas a técnica de envergamento é superior a poda apical apresentando 

um bom desenvolvimento inicial das hastes que formarão a lavoura.  
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RESUMO 

 

A piscicultura é uma atividade do agronegócio praticada em todo o país e tem mostrado um 

crescimento constante. O desafio da pesquisa nesta área é melhorar a produtividade por área de 

cultivo, a confiança e consistência dos dados de produção, e melhoria do retorno financeiro ao 

investimento através do uso mais eficiente da água nos sistemas de produção. Desta forma, 

tecnologias que visem a redução de utilização de recursos nos meios de produção aquícola se 

tornam atrativas. O objetivo deste trabalho foi avaliar os efeitos restrição alimentar sobre 

parâmetros fisiológicos de Tambaqui (Colossoma macropomum) e de Matrinxã (Brycon 

amazonicus) em sistema de BFT de baixa salinidade. Para isso 48 exemplares de C. 

macropomum e 48 exemplares de B. amazonicus foram separados em 12 tanques (6 para cada 

espécie), contendo 8 animais em cada tanque, divididos em dois tratamentos com triplicatas. 

Os tratamentos foram: com restrição alimentar e sem restrição alimentar. A coleta de sangue 

foi realizada após o período experimental de 30 dias para a realização do hemograma e das 

análises bioquímicas. As comparações estatísticas foram apenas de natureza intraespecífica e, 

após as análises, foi observado que apenas a hemoglobina e o hematócrito de C. macropomum 

apresentaram redução dos valores do grupo com restrição em relação ao grupo sem restrição 

alimentar. Entretanto, os valores se mantiverem dentro do esperado para as espécies. Esses 

resultados indicam que a restrição alimentar utilizada apresentou resultados, do ponto de vista 

da homeostase dos animais, satisfatórios nas condições aqui empregadas e que a restrição 

alimentar associada ao sistema BFT com baixa salinidade pode ser adotada sem maiores 

prejuízos sobre a saúde desses peixes. 
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RESUMO 

 
A criação de ovinos, hoje, representa uma atividade importante do setor agropecuário do 

Brasil, pois esta desempenha um papel significativo na área socioeconômica, gerando assim, 

emprego e renda. Deste modo, a nutrição desses animais deve ser tratada como prioridade, 

logo, objetivou-se, com este estudo, avaliar níveis de substituição em 50% e 100% do 

volumoso convencional Pennisetum purpurem cv. Cameroon, capim-Elefante, por Snaplage, 

na dieta de cordeiros confinados. O experimento ocorreu em duas propriedades, a primeira 

etapa foi nas dependências da Fazenda Experimental da Universidade Federal do Amazonas, 

onde foi semeado, colhido e realizada a ensilagem somente da espiga do milho para 

confecção da snaplage. A segunda etapa ocorreu nas dependências da Chácara Amazônia 

Ovinos, onde os cordeiros foram confinados em delineamento experimental em blocos 

completamente casualizados com 6 repetições. Utilizou-se 12 cordeiros mestiços, três 

machos e duas fêmeas, distribuídos em dois tratamentos, no qual avaliou-se o peso vivo 

inicial (PVI); ganho de peso total (GPT); ganho de peso médio diário (GMD) em kg/dia; 

consumo de matéria seca (CMS); consumo de fibra em detergente neutro (CFDN) em kg/dia. 

Os animais foram alocados em duas baias coletivas, recebendo água à vontade durante todo 

o período experimental e a alimentação fornecida baseada em 10% de sobras, divididas em 

duas parcelas ao dia. Realizou-se as análises bromatológicas da Snaplage sendo: matéria seca 

(MS), Matéria Mineral (MM), proteína bruta (PB), carboidratos (C), extrato etéreo (EE), fibra 

detergente neutro (FDN), fibra em detergente ácido (FDA), lignina (LIG), celulose (CEL) e 

hemicelulose (HEM). Os resultados obtidos para granulometria/partículas da snaplage se 

mostraram satisfatórias para confecção de uma boa silagem. A porcentagem de MS não 

diferiu numericamente entre os dois tratamentos (50% e 100%), ao contrário da MM que 

obteve a maior porcentagem no T1 e no concentrado, e os menores valores foram encontrados 

para o snaplage + capim. Os valores da FDN foram superiores aos da FDA para todas as 

amostras. Assim, o GMD dos cordeiros foi superior para o T1 com 50% de capim-Elefante e 

50% de Snaplage com concentrado em comparação ao T2 capim-Elefante com concentrado. 

O tamanho da partícula foi adequado ao consumo de MS dos cordeiros. A bromatologia da 

snaplage teve teores dentro do padrão de silagem de espiga. 
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RESUMO 
O milho (Zea mays, L.) é cultivado em grande parte do território brasileiro empregando-se diferentes 

sistemas de produção. Entretanto, sua eficiência de produção sul do Amazonas ainda é baixa, 

considerando o potencial do material genético disponível comercialmente. Em virtude da grande 

quantidade de cultivares comerciais de milho, da rapidez de sua substituição no mercado e da 

variabilidade de suas características agronômicas, técnicos e agricultores necessitam informações para 

a correta escolha das cultivares mais adequados às condições edafoclimáticas da sua região. O objetivo 

era avaliar o desempenho de diferentes cultivares de milho (Zea mays, L.), no período safrinha para o 

município de Humaitá-AM. O experimento realizado na Fazenda Experimental Mangabeira do Instituto 

de Educação Cultura e Ambiente da Universidade Federal do Amazonas (UFAM), localizada na BR 230, 

km 3, lado direito, sentido Humaitá- Porto Velho, coordenadas 7°31’49.9’’ S e 63º03’17.6’’ W, com 

elevação de 60 metros, em área de campo natural. As variáveis avaliadas seriam o estande inicial, 

estande final, altura da planta, altura da inserção da espiga, florescimento, massa seca da parte aérea, 

tamanho da espiga, diâmetro da espiga, quantidade de grãos por espiga, rendimento de grãos, massa 

de 1000 grãos (g), produtividade de grãos (kg ha-1). O delineamento experimental instalado em blocos 

ao acaso (DBC), com tratamentos que serão 4 cultivares de milho: Milho hibrido AG 1051 seminis; 

milho hibrido RG 03; Milho Robusto e milho hibrido 3500 RR2, com quatro repetições. Cada parcela 

terá (4 linhas de cultivo por x 2 m de comprimento). O espaçamento entre fileiras será de 0,50 m e 

0,9m. A área útil será de 2 linhas centrais deixando uma linha de cada lado como bordadura. Deve-se 

destacar que o milho é um grão de grande importância e seu cultivo deve ser controlado para as 

cultivares demonstrarem todo seu potencial, e que a água interfere basicamente em todas as fases do 

desenvolvimento dessa planta, porém em excesso pode ser prejudicial, no início do ciclo, enquanto o 

ponto de crescimento do milho acha-se abaixo do nível do solo, as plantas de milho são sensíveis à 

inundação e tendem a morrer por falta de oxigênio. Uma alta precipitação impediu que a maioria das 

plântulas jovens se desenvolvessem impedindo o prosseguimento ideal do projeto, Das 4 variedades 

avaliadas apenas uma das cultivares apresentou  resistência ao estresse causado pelo excesso de água, 

sendo essa a cultivar AG 1051, a germinação, no entanto, ocorreu de maneira desuniforme na área 

experimental não foi possível avaliar seu verdadeiro desempenho, apenas destacando sua capacidade 

de resiliência ao estresse hídrico, Para  região de Humaitá que apresenta solos com má drenagem, uma 

cultivar que demonstra resiliência em solo propicio a saturação demonstra um potencial relevante 

para a região, é necessário mais informações sobre sua produtividade e rendimentos. 
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RESUMO 

 
A região norte é berço de arvores frutíferas como o camu-camu (Myciaria Dubia) que tem muito a 

oferecer nas pesquisas destinadas a alimentação de animais de produção, agregando qualidade na 

produtividade, fornecendo para as culturas dietas que proporcionam nutrientes que supram as suas 

necessidades fisiológicas aumentando seu rendimento. A polpa do camu-camu possui grande valor 

nutricional, principalmente devido às maiores quantidades de compostos bioativos e ácido ascórbico 

além da considerável capacidade antioxidante. Com essa riqueza nutricional o camu-camu possui 

propriedades que precisam ser estudadas, ja que em termos de produção animal, a fruta não possui 

uma analise tão aprofundada, por isso a importância desta pesquisa como fonte de conhecimento para 

as futuros pesquisadores. Este estudo tem como objetivo avaliar os efeitos da inclusão do camu-camu 

(Myrciaria dubia) em dietas para frangos. Porém, não foi possível apresentar os resultados do 

experimento em tempo hábil devido a dificuldade da logística em nosso município. Devida a essas 

circunstâncias, foi feito uma parceria com o Instituto Federal do Amazonas, campus Parintins, para a 

utilização do aviário instalado no campus, as aves foram alojadas no mês de agosto de 2022, com 

previsão do término das análises no mês de setembro do mesmo ano. Por tanto foi realizada uma 

revisão bibliográfica reunindo algumas pesquisas com resultados e discussões de autores que 

trabalharam com camu-camu em nutrição animal. Estão sendo utilizados ao todo 96 pintos de corte, 

machos da linhagem convencional, em um período de 36 dias. O experimento está sendo conduzido 

em um delineamento inteiramente casualizado (DIC), com 4 tratamentos e seis repetições, compostas 

por 4 aves. Os tratamentos consistem em quatro dietas de camu-camu: 0%, 0,20%, 0,40%, 0,60%. 

Serão avaliados o ganho de peso, o consumo alimentar e a conversão alimentar, estudadas por meio 

da análise de regressão, sendo as estimativas do melhor valor para digestibilidade estabelecido, 

quando possível, através do estudo do modelo quadrático. Para tanto, será utilizado o programa 

estatístico SISVAR - Sistema de Análises de Variância (FERREIRA, 2011). Os Resultados das 

análises serão publicadas e a FAPEAM será devidamente citada.          

 

Palavras-chave: Alimento alternativo. Desempenho zootécnico. Aditivo. Frango de corte. 
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RESUMO 
A pupunha (Bactris gasipaes Kunth), é uma espécie nativa da região amazônica, apresenta 

alta rusticidade, produz palmito precocemente, possui alto grau de perfilhamento, não 

apresenta oxidação pós-colheita e tem apresentado adaptação ao cultivo em todas as regiões 

brasileiras. A espécie apresenta relevância também devido a sua exploração permitir reduzir 

a pressão do extrativismo sobre outras palmeiras do gênero Euterpe, como açaizeiros da 

Amazônia e juçara da Mata Atlântica. Dentro das opções de cultivo agrícola, apresenta-se 

como excelente alternativa de melhoria de renda familiar, tanto na produção do fruto como 

para a produção de palmito, além de ter aceitação no agronegócio para os mercados interno 

e externo. Progênies de pupunheira que passaram por um ciclo de seleção serão avaliadas 

para desempenho inicial, para produção de plântulas em Itacoatiara, AM, visando a produção 

de mudas no futuro para a agricultura. O objetivo da presente pesquisa é avaliar o 

desempenho de plântulas de progênies de meios-irmãos de B. gasipaes em segundo ciclo de 

seleção, nas condições de Itacoatiara - AM. O experimento será conduzido em delineamento 

Inteiramente ao Acaso, sendo constituído por 21 tratamentos (progênies de meios-irmaõs) 

em três repetições. A parcela será composta por 10 sementes pré-germinadas de cada 

progênie, totalizando 630 plantas (21 progênies x 3 repetições x 10 sementes pré-

germinadas). No desenvolvimento das plântulas serão avaliadas as variáveis sobrevivência, 

altura e número de folhas. Serão estimados parâmetros genéticos e estimado o ganho de 

seleção após a seleção das progênies superiores. Com este projeto, espera-se obter resultados 

sobre o desenvolvimento das plântulas das 21 progênies de meios-irmãos de pupunha no 

município de Itacoatiara. Os resultados indicarão quais progênies superiores para produção 

de plântulas visando obter e disponibilizar mudas para plantios de pupunheiras, como uma 

alternativa de obtenção de renda para agricultores familiares do município do estudo. 

 

 

 

Palavras-chaves: Componentes de variância; Herdabilidade; Desenvolvimento das progênies. 

 

¹Aluno (Bolsa)  

² Orientador 

³ Colaborador 
 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

DESENVOLVIMENTO DE INGREDIENTES FUNCIONALIZADOS 

PARA A OBTENÇÃO DE AMIDOS DE MANDIOCA (MANIHOT 

ESCULENTA CRANTZ) DE ALTA SOLUBILIDADE  
¹ Philippe Defáveri Bieler – CNPq 

² Pedro Henrique Campelo Felix - UFV 

  
 

 

RESUMO 

 
A mandioca (Manihot esculenta Crantz) é um dos principais alimentos cultivados no Brasil 

e muito presente na alimentação ao redor do mundo, se destacando devido à sua riqueza em 

amidos. Na indústria alimentícia existe uma vasta aplicabilidade para a utilização de amido 

devido as suas propriedades, entretanto, ainda são necessários processos voltados a 

modificação do amido de forma química ou física, já que sua resistência é limitada. Por este 

motivo o amido tem sido foco para estudos e pesquisas mais aprofundadas visando uma 

ampla aplicabilidade tecnológica na indústria de alimentos, uma vez que o amido pode ser 

modificado com características específicas de acordo com o alimento no qual se aplicará. 

Conectado a isso, foi desenvolvido um estudo visando realizar a extração do amido de 

mandioca, verificar os rendimentos e realizar a análise de composição centesimal da casca e 

conteúdo interno. Utilizou-se amostras de mandiocas obtidas em mercado no município de 

Manaus, onde a partir do material foi realizada higienização e limpeza das amostras, 

descasque e extração do amido, separação das amostras para análise centesimal, secagem 

do amido e cálculo dos rendimentos. Os resultados obtidos mostraram um percentual médio 

individual de 86,7% em relação ao conteúdo de polpa, do total a média foi cerca de 80,4% 

após o descasque, um rendimento de 17,1% do amido em pó, além disso os resultados de 

composição centesimal indicaram que a casca apresentou maiores valores para Matéria 

Mineral (0,47%), Proteína Bruta (11,2%), Fibras Detergente Ácido (27,2%) e Extrato 

Etéreo (0,7%) , já a polpa apresentou maiores valores para Fibras Detergente Neutro 

(62,7%) e Carboidratos (29,97%) este último já esperado, tendo em vista o amido se 

encontra no interior do tubérculo. 
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 Desenvolvimento de mudas de açaizeiro precoce (Euterpe oleracea 
 Martius) em substrato oriundo de terreno submetido à queima. 

 ¹ Willyan Soares  Cunha – UFAM 
 ² Luiz Joaquim Bacelar de Souza - UFAM 

 RESUMO 

 O  açaí  é  um  produto  de  suma  importância  na  economia  local,  sendo  consumido 
 amplamente  na  região  Amazônica  e  estando  presente  no  setor  alimentício  e  industrial.  O 
 presente  trabalho  buscou,  a  partir  do  desenvolvimento  de  mudas  de  açaí  precoce  (Euterpe 
 oleracea  Martius)  no  Viveiro  Florestal  do  campus  da  Universidade  Federal  do  Amazonas, 
 avaliar  a  influência  do  tipo  de  substrato,  além  de  identificar  as  diferenças  do 
 comportamento  em  função  do  ambiente  de  produção  e  dos  efeitos  interativos  entre  o  tipo  de 
 substrato  e  o  ambiente  de  produção  das  mudas  consideradas  no  estudo.  O  experimento  foi 
 conduzido  sob  um  delineamento  completamente  sorteado  num  fatorial  4x2  onde  cada 
 tratamento  teve  4  repetições  integradas  por  10  mudas  que  resultaram  em  320  mudas  no 
 total.  Assim  sendo,  foram  observados  8  tratamentos  distribuídos  em  dois  ambiente  distintos 
 para  produção  de  mudas,  ficando  assim  construídos:  SnA  -  o  cultivo  com  substrato  de 
 terriço  normal  sob  sombrite;  SnG  -  cultivo  usando  substrato  de  terriço  normal  a  céu  aberto; 
 SqA  -  cultivo  com  substrato  de  terriço  queimado  sob  sombrite;  SqG  -  cultivo  com  substrato 
 de  terriço  queimado  a  céu  aberto;  ShA  -  cultivo  com  substrato  de  drilocomposto  1  e  paú  a 
 céu  aberto;  ShG  -  cultivo  com  substrato  de  drilocomposto  1  e  paú  sob  sombrite;  SxA  - 
 cultivo  com  substrato  de  drilocomposto  2  e  terriço  queimado  sob  sombrite  e  SxG  -  cultivo 
 com  substrato  de  drilocomposto  2  e  terriço  queimado  a  céu  aberto.  Os  dados  relacionados 
 ao  desenvolvimento  de  mudas  deveriam  ser  transcritos  em  planilhas  e  depois  submetidos  às 
 análises  estatísticas  para  gerar  os  elementos  necessários  à  explanação  da  discussão  dos 
 resultados  e  conclusões  do  trabalho.  No  entanto,  esta  pesquisa  não  pode  ser  concluída  por 
 problemas  com  as  plântulas.  Em  decorrência  da  elevada  mortalidade  das  plântulas  e  o 
 pouco  tempo  restante  após  a  nova  repicagem,  mesmo  que  fossem  substituídas  não  haveria 
 tempo  suficiente  para  o  cuidado  diário,  ao  invés  somente  da  manutenção  apenas  nos  fins  de 
 semana  das  plântulas  que  estavam  fragilizadas  e  das  elevadas  temperaturas  na  região  que 
 interferiram  no  experimento  e  não  permitiu  em  tempo  hábil  a  análise  dos  resultados  finais. 
 A  redução  do  calendário  acadêmico  causou  uma  certa  interferência  na  disponibilidade  do 
 tempo  do  bolsista  na  visitação  diária  e  contínua  da  área.  Dessa  forma,  seria  necessário  mais 
 tempo para que a pesquisa fosse concluída. 

 Palavras-chaves  : açaí precoce;  Euterpe oleracea  ; substrato; vermicomposto. 
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DESENVOLVIMENTO DO SETO AGRÍCOLA NO AMAZONAS
¹ Jhade Goudinho Saraiva – CNPQ

² Henrique dos Santos Pereira - Ufam

RESUMO
No ano de 2015, a ONU apresentou a Agenda 2030, composta por 17 Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável - ODS e suas 169 metas, que visa coordenar, comparar e
monitorar o progresso dos países em relação aos ODS e auxiliar aqueles países que
necessitem de mais assistência. Este estudo avalia o desempenho dos municípios do
Amazonas, especificamente quanto ao ODS 2 em sua meta 2.3. Para tal, estão
analisados indicadores agregados na escala dos municípios para se avaliar a evolução
do setor agropecuário, com base nos dados do SICAR e demais fontes de dados
secundários disponíveis. Os indicadores analisados se referem à equidade de gênero,
desmatamento, rebanho bovino e emissões de gases de efeito estufa. Espera-se
apresentar um panorama dinâmico da evolução da sustentabilidade do setor
agropecuário do estado, indicando o quanto está associado ao avanço do
desmatamento na Amazônia e à emissão de gases de efeito estufa. Os conhecimentos
gerados a partir dessas informações poderão servir de base para asrevisões nacionais
(estaduais e municipais) voluntárias (VNRs) para o fortalecimento políticas e
instituições de governos que visem o desenvolvimento sustentável no Amazonas e
mobilizar apoio e parcerias com várias partes interessadas para o conhecimento e
implementação da Agenda 2030

Palavras-chaves:Territorialização;Indicadores; Agenda 2030; ODS 2;”
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RESUMO 

 
A biodiversidade brasileira é uma das mais ricas do planeta, incluindo uma grande 

diversidade em espécies frutíferas ainda pouco exploradas. O Inajá (Maximiliana maripa) é 

uma palmeira de ocorrência em todo o estuário amazônico e no Amapá. Os teores de 

proteína e de extrato etéreo indicam que o inajá possui potencial para aproveitamento na 

alimentação humana, sendo um alimento energético. Então, o objetivo deste trabalho foi a 

fabricação do bolo tipo pound cake com doce de inajá com o intuito de caracterizar e 

desenvolver um alimento com viabilidade para a indústria, analisando as características 

físico-químicas. Os frutos maduros de inajá foram coletados de uma área de inajazal em 

fase reprodutiva nas dependências da UFAM. O material foi selecionado, higienizado, 

realizado pré-tratamento de despolpamento e redução de tamanho. Todos os ingredientes 

para a elaboração das formulações dos bolos foram adquiridos no comércio local da cidade 

de Manaus-Am. O experimento foi conduzido no laboratório de Produtos de Origem 

Vegetal e Compostos Bioativos da Faculdade de Ciências Agrárias da Universidade Federal 

do Amazonas (UFAM). Foram elaborados um bolo padrão com proporções 1:1:1 (ovos, 

farinha de trigo, margarina e açúcar) e um bolo modificado com as mesmas proporções 

adicionando um doce de inajá de 10% em relação ao peso dos ingredientes. Foram 

realizadas análises de acidez total titulável, pH, grau Brix, proteínas, cinzas, lipídios, 

análise de fibras e análise microbiológica. Os dados foram submetidos à análise de 

variância (ANOVA), e foi aplicado o teste Tukey para comparação múltipla entre as 

médias, ao nível de significância de 5%. Como resultado obteve-se o cumprimento mínimo 

dos parâmetros analisados e em relação à comparação entre os bolos apresentaram 

composições parecidas o que pode facilitar a venda, tendo em vista que os bolos 

tradicionais do tipo pound cake já possuem aceitabilidade no mercado com esses 

parâmetros.  

 

Palavras-chaves: Pound Cake; Inajá; Espécies frutíferas. 
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RESUMO 
 

A Amazônia brasileira apresenta 46% das espécies de abelhas indígenas sem ferrão 

(Melíponíneos), sendo as mais manejadas no Amazonas: Jandaíra (Melipona seminigra 

merrillae Cockerell, 1920) e Jupará (Melipona interrupta Latreille, 1811). O objetivo deste 

trabalho foi analisar o desenvolvimento produtivo de colônias de Melipona seminigra merrillae 

e Melipona interrupta. A metodologia consistiu em que no decorrer de 02 anos, deveria ocorrer 

a quantificação do mel, pólen e água por elas armazenadas, o tempo de construção dos potes de 

alimento e suas dimensões, nas duas estações do Amazonas: chuva e seca. No ano de 2019, foi 

possível realizar um total de 5 multiplicações, na época de seca, 03 (três) de Jandaíra e 02 (duas) 

de Jupará e que após alguns meses elas deram início as construções dos potes de alimento. Em 

2020 foram feitas cinco multiplicações, 03 (três) de e 02 (duas) de Jupará no meliponário em 

setembro. Novas análises foram feitas e em janeiro de 2021 foi observado que os potes de 

alimento que haviam sido construídos foram desfeitos gradativamente pelas abelhas, já que 

devido à pandemia, houve escassez de alimento artificial nas colônias, além das chuvas 

constantes e a falta de recursos florais. Em agosto de 2020 a janeiro de 2021 houve uma perda 

significativa de colônias das duas espécies, totalizando em 9 colônias perdidas. Como muitas 

colônias foram perdias, não foi possível alcançar plenamente os objetivos desta pesquisa (a 

comparação da produtividade do mel nas duas espécies). 

Palavras-chaves: Abelhas-indígenas-sem-ferrão, Potes de alimento, Produtividade. 
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RESUMO 

 
O comercio ilegal de animais vem sendo um fator significativo na 

redução da biodiversidade do Brasil. A fauna brasileira apresenta 

uma enorme quantidade de espécies de animais e representa cerca 

de 10% de todas as espécies de animais existentes no mundo, a 

retirada da fauna silvestre de seus ambientes naturais para o 

tráfico de animais acarreta desequilíbrios ecológicos com 

prejuízos para todos. O índice de mortalidade dos espécimes 

capturados chega a 90% devido às más condições de captura e 

transporte. Com o objetivo de avaliar e diagnosticar essa situação 

na região de Manaus, será realizada uma coleta de dados e 

monitoramento no Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos 

Recursos Naturais Renováveis- AM. A quantidade de animais 

encaminhados para o IBAMA pode constituir elementos 

essenciais para as tomadas de decisões em relação a gestão, 

manejo, e conservação de fauna nativa. 

 

  

 

Palavras-chave: Animais silvestres; Fauna; Tráfico.  

 

 

 

 

 
¹Leonardo Queiroz de Alencar- UFAM  
² Rogerio Fonseca 



  
 

 
 
 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXX CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
 

DIAGNÓSTICO DOS SISTEMAS 

AGROFLORESTAIS NA AGRICULTURA FAMILIAR 

NO ASSENTAMENTO VILA AMAZÔNIA 
¹ Suane da Silva Nascimento  –  FAPEAM  

² Prof. Dr. José Carlos Martins Brandão – UFAM  

 
 

 

RESUMO 

 
Considerados como importantes sistemas produtivos utilizados por agricultores familiares na 

Amazonia, os Sistemas Agroflorestais (SAFs) são técnicas de cultivos agrícolas que 

combinam espécies arbóreas lenhosas (frutíferas e/ou madeireiras) com cultivos agrícolas e 

animais, capazes de tornar áreas degradadas em produtivas, conservar os recursos naturais da 

fauna, flora, solo, água e atmosfera, além de assegurar alimentos e geração de renda 

monetária. O objetivo da pesquisa foi caracterizar os sistemas agroflorestais espontâneos na 

agricultura familiar, do assentamento Vila Amazônia, com ênfase ao surgimento, localização, 

composição e importância socioeconômico e ambiental. A área de pesquisa foi o 

assentamento de Vila Amazônia, município de Parintins (AM) e os sujeitos da pesquisa os 

agricultores familiares. A estratégia metodológica foi estudo de caso, onde a natureza da 

pesquisa vincula-se à abordagem sistêmica-qualitativa com objetivos exploratório-

descritivos, possibilitando o entendimento dos fenômenos a partir da vivência no contexto 

estudado: pesquisador - sujeito da pesquisa. Em termos de resultados alcançados com a 

pesquisa, investigou-se uma base teórica, a qual mostra que na Amazônia, estudos tratam de 

diversas denominações, tais como “sítios”, “pomares” “quintais”, “quintais agroflorestais”, 

“sistemas agroflorestais” e “sistemas agroflorestais espontâneos, SAFsE”, empregadas para 

esse sistema produtivo praticado na agricultura familiar e dotado de potencialidades para 

segurança alimentar, conservação do sistema ambiental e desenvolvimento rural. Mesmo se 

tratando de sistemas tão significativos, muitas de suas características e interações ainda são 

abstraídas, carecendo assim, de investigações que avaliem efetivamente o surgimento, a 

composição, a complexidade e suas contribuições na agricultura familiar e no sistema 

ambiental. Os resultados da investigação permitiram ainda, estudos envolvendo a construção 

de arranjos e caracterização dos sistemas agroflorestais espontâneos, na agricultura familiar 

no assentamento Vila Amazônia, indicando a diversidade de espécies, composição, 

densidade, escala temporal, dimensionamento de trilha cultural e rede de inter-relações das 

funções socioeconômicas, socioculturais e ambientais. 

 

Palavras-chaves: Sistemas Agroflorestais; Agricultura Familiar; Assentamento Vila 
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RESUMO 

 
A crescente perda de cobertura florestal na Amazônia e suas consequências adversas 

implicam a necessidade de recuperar áreas degradadas com espécies nativas objetivando o 

recobrimento do solo e a melhoria nas características ambientais. As iniciativas de 

reflorestamento podem melhorar as características físicas e químicas do solo, como o teor de 

matéria orgânica, densidade do solo e a concentração de carbono orgânico e nitrogênio. Neste 

estudo, avaliou-se a dinâmica da produção de liteira e das variáveis edafoclimáticas em 

plantação de Tachigali vulgaris em resposta ao método de preparo do solo. O experimento 

está localizado na Fazenda Experimental da Universidade Federal do Amazonas, Manaus, 

Amazonas, e foi instalado no delineamento de blocos casualizados (DBC), em ensaio de 

parcelas subdivididas com três repetições (blocos). Cada bloco (30 x 42 m) está dividido em 

duas parcelas principais de 15 x 42 m, onde estão alocados os tratamentos de preparo do solo 

– representados pelos métodos de preparo do solo mecanizado (subsolagem + gradagem) e 

abertura manual de covas, para três espécies florestais. Na presente pesquisa, as mensurações 

foram realizadas apenas dentro das subparcelas onde a espécie Tachigali vulgaris está 

distribuída em quatro linhas de plantio, com espaçamento de 3 x 2 m. Entre o segundo 

(abril/2021) e o terceiro (abril/2022) ano após o plantio foram avaliados o percentual de 

fechamento do dossel, a dinâmica de produção de liteira e as variáveis microclimáticas 

(irradiância, temperatura, umidade relativa do ar e déficit de pressão de vapor – DPV). A 

produção acumulada de liteira (12,7 Mg ha-1 ano-1) foi semelhante entre os sítios, sendo 

superior a outros povoamentos florestais com maior diversidade de espécies, mas variou entre 

os meses de avaliação. O sítio submetido ao preparo mecanizado do solo apresentou maiores 

valores de fechamento do dossel e interceptação de luz e menores valores de DPV e umidade 

do solo. Apesar do preparo mecanizado potencializar o desenvolvimento de variáveis 

microclimáticas mais amenas, o que pode favorecer o estabelecimento de outras espécies, 

deve-se considerar o quanto essas melhorias compensam os custos da mecanização. A 

magnitude de diferença de irradiância entre a área aberta e os sítios com T. vulgaris reforçam 

o potencial de interceptação de luz pela espécie e a importância da cobertura florestal para 

melhoria e manutenção do microclima. 

 

Palavras chave: tachi branco; mecanização; recobrimento do solo; interceptação de luz; 

microclima. 
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RESUMO 

 A pesca ornamental é considerada uma das atividades extrativistas mais geradoras de 

emprego e renda para a população ribeirinha no Amazonas. Os peixes ornamentais da região 

Norte apresentam uma grande diversidade e riqueza de espécies presentes em suas águas, 

fazendo com que o Estado do Amazonas seja um dos principais exportadores de peixes 

ornamentais, exportando para   diversos países. O conhecimento sobre a diversidade de 

peixes ornamentais e RPC relação peso-comprimento, é uma das ferramentas mais úteis e 

rápidas para realizar as estimativas do crescimento indireto, da condição corporal e para 

compreender aspectos básicos do ciclo de vida dos animais, especificamente neste caso, dos 

peixes e determinadas espécies de peixes ornamentais em uma área da região do município 

de Barcelos – AM é de suma importância para contribuir com informações sobre esse 

ecossistema.Com isso, o presente estudo propôs avaliar diversidade e relação peso-

comprimento de peixes de interesse ornamental em um igarapé na região de Barcelos durante 

o período de cheia e seca.As amostras foram coletadas no período de cheia e seca no igarapé 

Bariri, localizado no município de Barcelos. Os peixes foram coletados com auxílio da 

armadilha (cacuri), e rapichés e foram identificados e submetidos à biometria com os 

equipamentos de balança analítica de precisão (Shimadzu UniBloc, com precisão de 

0,0001g) para aferição do comprimento total (cm) e peso (g), respectivamente. Foram 
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calculados a abundância e biomassa durante o período de cheia e seca, é feita a relação peso-

comprimento usando a fórmula=aCb  Onde P é o peso em gramas, C é comprimento total, a 

é a intercessão e b o coeficiente altimétrico.Foram coletados indivíduos 2.822, sendo 1.446 

na cheia e 1376 na seca, distribuídos em quatro ordens taxonômicas, sendo 11 famílias as 

espécies mais abundantes foram: Characidae no período da cheia e Crenuchidae na seca. Em 

nível de espécie, as mais dominantes foram Paracheirodon axeroldi (N=865), sendo 692 na 

cheia e 173 na seca, enquanto Crenuchus spilurus (N=663), sendo 276 indivíduos na cheia 

e 329 na seca. Os Characiformes foi o grupo taxonômico mais abundante, representando 21 

espécies de 5 famílias, as famílias com maior riqueza foi a Cichlidae, Lebiasinidae, e 

Characidae, a que teve menor riqueza foi a Potamotrygonidae, Crenuchidae, Callichthyidae, 

Cetopsidae com N=1. Os índices ecológicos mostraram que no período da cheia houveram 

maiores valores de abundância (N=1.446) e dominância. Já no período da seca foram obtidos 

maiores valores de riqueza (S=28), diversidade (H’=1,027) e equitabilidade (J’=0,308). As 

análises de RPC foram realizadas em oito espécies sendo, Crenuchus spilurus, Copella 

nattereri, Nannostomus eques, Carnegiella strigata, Paracheirodon axelrodi, e 

Apistogramma pertensis, entretanto apenas duas espécies estavam dentro dos critérios da 

análise estabelecidos por FROESE,2006. As estimativas dos parâmetros da RPC foram 

apenas estabilizadas para as espécies, Carnegiella strigata e Apistogramma pertensis, com 

valores dos parâmetros a e b, dentro do esperado para a maioria das espécies de peixes, entre 

a faixa de 2,5 – 3,5. Todas as espécies são de interesse ornamental. A composição 

encontrada, é composta principalmente de espécies de Characiformes, das famílias 

Characidae e Crenuchidae, como P. axelrodi e C. spilurus, que são comumente encontradas 

em aquários, devido ao seu padrão único de coloração. Os parâmetros da RPC foram apenas 

estabilizados para duas espécies, com valores dos parâmetros a e b, dentro do esperado para 

a maioria das espécies de peixes.  As outras espécies atingiram um valor de r²≥ 95%, 

entretanto as estimativas não atingiram a taxa esperada, um dos fatores que pode ter 

interferido é o tempo de exposição ao ar e a desidratação uma vez que as espécies foram 
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fixadas no álcool 70%. Dessa forma, houve um erro associado na mensuração do peso dos 

indivíduos, sendo necessárias táticas que ajudem na diminuição deste erro, em futuros 

estudos. 

Palavras-chaves: Peixes, ornamentais, diversidade, região Norte. 
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RESUMO 

 
O objetivo deste trabalho foi avaliar em o efeito das doses de nitrogênio e fósforo sobre o 

rendimento de matéria seca da parte aérea da cultura do milho (Zea mays L.) em Latossolo 

Amarelo da região amazônica; ajustar curva de resposta de produção de matéria seca da parte 

aérea em função das doses de nitrogênio e de fósforo; determinar a dose de nitrogênio e de 

fósforo para a produção máxima eficiência econômica. O experimento foi conduzido em casa 

de vegetação da FCA/UFAM, foram utilizados vasos e a cultura do milho foi utilizada como 

planta teste. O solo do experimento é um Latossolo Amarelo, que foi caracterizado física e 

quimicamente para a determinação da granulometria, pH, Al, H + Al, Ca, Mg, P, K e matéria 

orgânica. O delineamento experimental foi inteiramente casualizado com tratamentos em 

esquema fatorial 4x3, correspondendo a quatro doses de nitrogênio (0, 80, 160 e 320 mg/kg 

de N) e três doses de fósforo (0, 80 e 160 mg/kg de P), com três repetições, totalizando 36 

unidades experimentais (vasos).  A variável da planta estudada foi a produção de matéria 

seca da parte aérea das plantas de milho (MSPA). Os dados foram avaliados por meio de 

ANOVA, realizado o teste de F e a comparação das médias dos tratamentos pelo teste de 

Tukey (p<0,05).  A presente pesquisa permitiu tirar as seguintes conclusões: Houve interação 

positiva da adubação nitrogenada e fosfatada sobre o rendimento da matéria seca da parte 

aérea do milho. Foi ajustada uma curva de resposta do efeito da interação das doses de P 

sobre o rendimento de MSPA dentro das doses de N (0, 80, 160 e 320 mg kg-1 de N) e do 

efeito da interação das doses de N sobre o rendimento de MSPA dentro das doses de P (80 e 

160 mg kg-1 de P). As doses de fósforo para a produção máxima eficiência econômica para 

o rendimento de MSPA foram de 90,37; 87,93; 86,43 e 93,74 mg kg-1 de P, dentro das doses 

0, 80, 160 e 320 mg kg-1 de N, respectivamente; e cujas produções de máxima eficiência 

econômica correspondem, respectivamente, a 31,39; 39,33; 41,34 e 38,52 g vaso-1. As doses 

de nitrogênio para a produção máxima eficiência econômica para o rendimento de MSPA 

foram de 72,97 e 72,68 mg kg-1 de N, para 80 e 160 mg kg-1 de P, respectivamente; e cujas 

produções de máxima eficiência econômica correspondem, respectivamente, a 36,52 e 40,39 

g vaso-1. 

 

 

Palavras-chaves: Adubação Nitrogenada; Fosfatada; Milho; Latossolo Amarelo; 

¹Danilo Roberto Pasquali (UFAM)  

² José Rafael Méndez Baldeón 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

EFEITO DA DENSIDADE DE ESTOCAGEM NO CRESCIMENTO DE 

PEIXES LAETACARA DORSIGERA 

¹ Brendow Matheus Koide Cascais – Bolsa UFAM 

² Tiago Viana da costa – Universidade Federal do Amazonas 

³João Pedro Cidade Almeida 
4 Helio Jacobson da Silva 

5Virna Ribeiro Hayden 

 

RESUMO 
O presente trabalho teve por objetivo avaliar o efeito da densidade de estocagem sobre o 

crescimento do Laetacara dorsigera, que é uma espécie de ciclídeo neotropical, com grande 

potencial para a piscicultura ornamental e muito encontrado na região amazônica. Os animais 

foram coletados com o auxílio de um puçá, às margens dos rios do Município de 

Parintins/AM, e foram encaminhados até o Laboratório de Aquicultura do Instituto de 

Ciências Sociais, Educação e Zootecnia, da Universidade Federal do Amazonas-

LAqua/ICSEZ/UFAM. O delineamento experimental utilizado foi o inteiramente 

casualizado, sendo três tratamentos com quatro repetições, com duração de 45 dias. No 

Tratamento 1 a densidade de estocagem foi de 0,30 peixes/Litro, no Tratamento 2 a densidade 

de estocagem foi de 0,40 peixes/Litro e no Tratamento 3 foi utilizada uma densidade de 0,50 

peixes/Litro, totalizando 96 peixes. independente das densidades de estocagem utilizadas 

durante o período experimental, a maioria dos parâmetros abióticos (temperatura, oxigênio 

dissolvido, Amônia e pH) permaneceram dentro dos padrões recomendados para ciclídeos.  

Para os parâmetros zootécnicos foram mensurados: taxa de sobrevivência, os comprimentos 

totais médios e os pesos médios iniciais e finais, bem como as taxas do crescimento relativo, 

de crescimento específico e o ganho de peso (GP), os mesmos não apresentaram diferenças 

significativas (p>0,05), mesmo com o aumento da densidade de estocagem (nos tratamentos 

0,40 e 0,50) não ocorreu um grande decréscimo na taxa de sobrevivência e crescimento dos 

mesmos, demonstrando que o espaço nos aquários promoveram de forma equilibrada o 

desenvolvimento dos peixes. 

 

 

Palavras-chaves: piscicultura ornamental; crescimento; sobrevivência 

 

 
¹Brendow Matheus Koide Cascais 
² Tiago Viana da Costa 
³ João Cidade Almeida 
4 Helio Jacobson da Silva 
5Virna Ribeiro Hayden 
 

 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

EFEITO DO COZIMENTO POR SOUS VIDE NA COR E 

PROPRIEDADES BIOATIVAS DA POLPA DE PUPUNHA 
¹ LARA SOARES MACHADO - UFAM 

2 BÁRBARA ELISABETH TEIXEIRA-COSTA 
3 PEDRO HENRIQUE CAMPELO  

 
1 Aluna – (Bolsa UFAM) Universidade Federal do Amazonas, Manaus, AM, Brasil. 
2 Orientadora - Universidade Federal do Amazonas, Manaus, AM, Brasil. 
3 Colaborador - Universidade Federal de Viçosa, Viçosa, MG, Brasil. 

 

RESUMO 
Bactris gasipae é uma fruta oleosa nativa da floresta tropical amazônica conhecida como 

pupunha. Este fruto é consumido devido às suas propriedades nutricionais e antioxidantes, 

bem como ao seu sabor pronunciado. Este trabalho teve como objetivo estudar os efeitos de 

diferentes condições de cozimento, temperatura entre 70-90°C, tempo entre 30-90 min e o 

uso de sous vide, na cor e atividade antioxidante da sua polpa. Foram adquiridas amostras de 

fruta nos mercados locais de Manaus, Amazonas, Brasil. O cozimento foi realizado banho-

maria. Frutas não cozidas foram utilizadas como controle, e as demais frutas foram 

totalmente cozidas (sem descascar) - sous vide, resultando em doze tratamentos. Após o 

cozimento, as amostras foram descascadas, cortadas e armazenadas até as análises. 

Parâmetros de cor, luminosidade (L*), verde-avermelhado (a*) e azul-amarelado (b*), 

diferença de cor (ΔE*), das amostras foram avaliados utilizando um colorímetro digital. O 

conteúdo de fenólicos totais (TPC) foi determinado usando o ensaio de Folin-Ciocalteu, e a 

atividade antioxidante os ensaios de sequestro de radicais livre, ABTS e DPPH. Os 

parâmetros de cor mostraram que a amostra tratada com 90°C, 90 min, sem o sous vide 

apresentou o valor mais alto de ΔE*, ~21,93, enquanto a amostra de 90°C, 30 min, sem o 

sous vide o valor mais baixo, ~2,04. Amostras tratadas com sous vide exibiram valores de 

ΔE*de ~7,35 a 17,68. Observou-se que as condições de cozimento afetaram negativamente 

o TPC e as propriedades antioxidantes da polpa de pupunha. A amostra controle mostrou o 

valor mais alto de TPC, ~81,5 ± 16,4 mg de equivalentes de ácido gálico (GAE) mL-1, 

enquanto a amostra tratada com sous vide a 80°C, 60 min, mostrou o valor mais baixo, ~5,82 

± 4,8 mg de GAE.mL-1 de polpa de fruta (p<0,05 pelo teste de Tukey). O ensaio DPPH não 

foi suficientemente sensível para determinar a atividade antioxidante das amostras. A 

amostra de controle mostrou o valor mais alto de capacidade antioxidante por ABTS, ~752,0 

± 73,1 µM Trolox.mL-1, enquanto a fruta cozida a 70°C durante 60 min usando sous vide 

mostrou um valor ~48,7 ± 7,1 µM Trolox.mL-1 (p<0,05 pelo teste de Tukey). Embora as 

técnicas de cozimento tenham afetado negativamente o TPC da fruta pupunha, notou-se que 

as amostras tratadas com sous vide durante 60 min e temperaturas de 80 e 90 °C foram menos 

influenciadas, não sendo diferentes do controle (p<0,05 pelo teste Dunnett). Quanto à 

capacidade antioxidante, observou-se que as amostras com sous vide durante 30 min e 90 °C 

foram estatisticamente semelhantes ao controle (p<0,05 pelo teste de Dunnett). Assim, pode-

se concluir que a técnica de cozimento com sous vide a 90°C durante 30-60 min teve o menor 

efeito sobre as propriedades TPC e antioxidantes da polpa de pupunha, indicando que estas 

condições são capazes de preservar melhor a amostra. 
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A inseminação artificial em tempo fixo (IATF) é uma das biotecnologias mais empregadas no 

mercado atualmente. Ela permite antecipar a concepção e a parição em períodos pré-

determinados nas estações reprodutivas e permite ainda antecipar a prenhez na estação seguinte, 

concentrando os nascimentos em um período. Entretanto, a IATF apresenta índices de 

concepção baixos, em torno de 50%. Nesse contexto, esse trabalho teve como objetivo avaliar 

o efeito de dois momentos da IA em vacas Nelore sincronizadas. Foram utilizados 356 animais 

da raça Nelore mantidas em pastejo com acesso a água e sal mineral. No dia 0, foi administrada 

2 mg de benzoato de estradiol e a inserção do implante de P4 (1,9 g) para induzir a sincronização 

dos animais. No dia 7, foi realizada a retirada do implante e aplicação de prostaglandina (), eCG 

(300UI) e benzoato de estradiol (0,6 mg) para induzir a ovulação. Após as 55 e 65 horas da 

retirada do implante foi realizada a inseminação artificial de acordo com os respectivos 

tratamentos (IA55) e (IA65). A inseminação foi realizada pelo mesmo técnico utilizando sémen 

comercial. As vacas foram distribuídas aleatoriamente em dois grupos experimentais que foram 

comparados por ANOVA. O diagnóstico de prenhez foi realizado 35 dias após a inseminação 

por ultrassonografia. Os animais submetidos a IA 55 ou 65 horas após a retirada do implante 

apresentaram 47,22 e 46,59% de taxa de prenhez, respectivamente. Verificou-se que não houve 

diferença estatística (P>0,05) na taxa de prenhez para os tratamentos 55 e 65. A realização de 

IA de 55 a 65 horas após a retirada de P4 no protocolo de 7 dias-P4 não impactou o desempenho 

reprodutivo em vacas Nelore. Este resultado em campo abre a possibilidade de os produtores 

obterem mais tempo para realizar a IA das vacas sem prejuízo da taxa de prenhez. 

Palavras-chave: Desempenho, prenhez, reprodução, biotecnologia, fertilidade. 
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RESUMO 

 
Novas tecnologias biodegradáveis são necessárias para a sustentabilidade do planeta e da 

vida como um todo, pois os plásticos comuns demoram muito tempo para sofrerem 

decomposição completa. Este trabalho teve como objetivo produzir e caracterizar filmes 

biodegradáveis a partir de fécula de cará (roxo e branco), água, glicerol e bagaço de cana-de-

açúcar. Foi realizada a extração da fécula das duas variedades de cará, então foram elaborados 

os filmes biodegradáveis com fécula, glicerol e incorporação do tonificante, em variadas 

concentrações, a partir de fibras oriundas do bagaço da cana-de-açúcar. Foram avaliados os 

seguintes parâmetros: umidade, espessura, densidade, solubilidade em água, cinética de 

sorção e análise microbiológica. O delineamento experimental foi inteiramente casualizado 

em esquema fatorial 2x4, sendo duas variedades de cará (branco e roxo) com quatro 

concentrações (0, 1, 5 e 10%) de bagaço de cana-de-açúcar com 4 repetições totalizando 32 

unidades experimentais. Os dados coletados foram subjugados à análise de variância 

(ANOVA) e as médias comparadas pelo teste de Tukey ao nível de significância de 5% pelo 

programa SisVar. Foram obtidos valores entre 21,17% a 26,90% para umidade, 15,67% a 

17,10% para solubilidade, 0,73 a 1,06 g/cm³ para densidade e 0,17 a 0,23 mm para espessura, 

enquanto a cinética de sorção teve modelos satisfatórios com base em R², mas a sorção 

ajustada ao modelo de Peleg manteve-se praticamente constante, já as análises 

microbiológicas revelaram que os biofilmes não foram substratos favoráveis, o que é 

excelente, visto que não se deseja o desenvolvimento de patógenos na superfície. Logo, os 

filmes biodegradáveis de cará tonificados com bagaço de cana-de-açúcar são promissores, 

contudo, ainda precisam ser aprimorados e mais estudados. 
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RESUMO 

 
Introdução: O açaizeiro é uma palmeira da família Arecaceae e gênero Euterpe Mart. e 

Euterpe Precatoria comumente presente na região amazônica, dessa palmeira se extrai um 

fruto bastante apreciado e consumido pela população local, sendo conhecido popularmente 

como açaí no qual se extrai o suco para o consumo. Objetivo: desse trabalho é elaborar uma 

cartilha educativa sobre boas práticas de manipulação e higienização de açaí. Metodologia: é 

um estudo descritivo e exploratório, que contempla uma pesquisa bibliográfica para 

organização elaboração da cartilha embasada em texto científicos com a finalidade de 

fornecer informações sobre higienização e manipulação de açaí. Resultados e Discussão: 

Estão sendo realizados os levantamentos de dados, para a elaboração dos resultados para o 

relatório final do projeto. 
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RESUMO 
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O potencial industrial do inajá tem foco no óleo comestível obtido da amêndoa do fruto. Depois 

da extração dos óleos da polpa e da amêndoa pela prensagem, obtêm-se como coprodutos as 

tortas que possuem características nutricionais e sensoriais de interesse para a indústria 

alimentícia. No entanto, suas características não são amplamente descritas na literatura. Neste 

trabalho, foi estudado o biscoito tipo “cookie” produzido a partir da torta de inajá extraído por 

prensa sendo determinadas propriedades físico-químicas e centesimais. Dessa forma, os frutos 

maduros de inajá foram coletados e em seguida a polpa e amêndoa foram secadas em estufa, 

sendo feita a extração do óleo da amêndoa e da polpa por prensagem contínua. Após a 

prensagem foi obtida a torta de inajá, resíduo do óleo. Para obtenção da farinha, a torta obtida 

após prensagem a frio da polpa do fruto e da amêndoa foi submetida ao processo de secagem e a 

torta residual seca foi submetida ao processo de moagem no liquidificador e depois peneirada. 

Utilizaram-se três tipos de formulações da farinha de Inajá na preparação dos biscoitos, 

respectivamente 10%, 20% e 30%, em comparação de uma massa de biscoito com 0% de 

adição. Para a determinação de acidez álcool-solúvel e na determinação de pH foram usadas a 

metodologia do Instituto Adolfo Lutz 2008, assim como a determinação do teor de umidade, 

lipídios e cinzas. Para determinação de proteínas foi usado o método de Kjeldahl e após a 

digestão da amostra com a mistura digestora (sulfato de cobre e sulfato de potássio) e ácido 

sulfúrico foi realizada destilação e posterior titulação com solução de ácido clorídrico. O 

experimento foi submetido à análise estatística do teste de comparação de médias ao nível de 

significância de 5% pelo teste de Tukey. Nas amostras analisadas, foi perceptível o aumento da 

acidez do cookie exceto o cookie de 30% que teve uma queda na acidez, isso pode ter 

acontecido pelo maior tempo de forno. Contudo, a acidez poderia ser aumentada numa nova 

formulação de cookie e mesmo assim ficar dentro da legislação.  Já no pH dos cookies, foi 

possível observar que quanto maior foi a substituição da farinha de trigo pela farinha da torta de 

inajá menor será o pH do cookie. Os valores de umidade dos biscoitos estavam dentro dos 

padrões estabelecidos pela legislação brasileira que estabelece valor máximo de 14% de 

umidade em biscoito. Assim como o teor de cinzas em biscoitos que também ficaram dentro dos 

padrões, porém o teor de proteínas nas formulações não teve uma grande interferência em 

relação ao cookie sem inajá. Quanto à textura e sabor ficaram agradáveis, podendo ser bem 

aceitos no mercado consumidor e numa possível análise sensorial futura, já que a pandemia não 

permitiu a realização desta. Em geral, os resultados mostram que as analises físico-químicas e 

de composição centesimal apresentaram resultados satisfatórios e acrescentam enorme potencial 

ao subproduto. 
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RESUMO 

Alimentos artesanalmente produzidos são bastante valorizados e desejados dentro do 

mercado devido suas características organolépticas incorporadas de maneira distinta dos 

alimentos processados, devido a diferença no processamento entre ambos. A funcionalidade 

nutricional também faz parte dos desejos dos consumidores ao adquirem alimentos artesanais 

como as geleias. O cará roxo apresenta funcionalidades anti-inflamatórias, hipoglicêmicas, bem 

como o cacau, apresentando efeitos funcionais na pressão arterial, colesterol e diversos outros 

que tais matérias-primas apresentam. O presente estudo será realizado no Laboratório de 

Tecnologia de Produtos Agrícolas da Universidade Federal do Amazonas e visa produzir geleia 

artesanal de acordo com a legislação imposta para tais produtos e compará-las com outras 

literaturas que abordam o mesmo tópico. A elaboração foi feita com quantidades constantes da 

polpa de cacau, açúcar cristal e ácido cítrico e variação da quantidade de fécula de cará roxo 

para obtenção das melhores consistências em concordância com as metodologias utilizadas no 

desenvolvimento do projeto. Após a elaboração das geleias, foram avaliadas suas características 

físico-químicas com o intuito de ordenar os melhores tratamentos em função de tais aspectos. 

Posteriormente, estas serão incorporadas dentro de uma análise estatística que foi através da 

Análise de Variância em conjunto com o Teste de Tukey com um nível de significância de 5%. 

Os teores médios de pH (3,64), cinzas (0,32), °Brix (62,66) e ácido cítrico (0,34g/100g) 

obtiveram correspondências similares com outros trabalhos semelhantes da literatura e também 

em relação à legislação e normas preconizadas para geleias como resoluções normativas e 

tabelas de alimentos. Entretanto, o valor médio de umidade (23,78%) não correspondeu 

fielmente com alguns trabalhos da literatura, mas não alcançou níveis máximos estabelecidos 

pela legislação. A acidez titulável média (8,63 mL NaOH/100g) foi explorada em relação ao 

nível de ácido acético médio (0,34g/100g) e demonstrou níveis próximos com os encontrados 

na literatura. A fécula de cará-roxo então, demonstrou reduzir a acidez nas amostras com o 

aumento das suas concentrações, onde sua aplicação a deixa como um bom complemento 

orgânico.  
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RESUMO 

 
O cubiu (Solanum sessiliflorum DUNAL) é um importante fruteira nativa amazônica. Ainda 

é classificado como uma planta alimentícia não convencional (PANC) para a maior parte do 

Brasil. É um fruto exótico, possui sabor característico e agradável, sendo altamente produtivo 

utilizado na alimentação em possibilidades múltiplas de aproveitamento do fruto, como na 

forma de suco, néctares, compotas, doces e outras guloseimas. Os sabores amazônicos 

possuem grande potencial na área de alimentos, tendo um papel inovador na indústria, o que 

permite a criação de produtos alternativos e regionalizados, a combinação do iogurte diet 

com uma fruta atrai o consumidor que atualmente busca uma rotina de alimentação mais 

saudável. O objetivo deste presente projeto foi desenvolver uma formulação de iogurte do 

tipo “diet” com adição de Cubiu, através de uma análise sensorial, estudar a aceitabilidade, e 

determinar as características físico-químicas do produto. O iogurte foi produzido com a 

adição do doce de Cubiu, e com o preparo e desenvolvimento do produto realizou-se a análise 

sensorial e intenção de compra, como também as análises laboratoriais. Com a análise 

sensorial, os atributos de maior média obtida foram o de sabor (7,92) e textura (7,88), esses 

atributos são as características sensoriais que mais se destacam na aquisição e consumo de 

produtos alimentícios, contribuindo também para o monitoramento da qualidade final do 

produto. Na aceitação global do iogurte em todos os atributos, obteve uma aceitação superior 

a 70%, na qual a legislação estabelece um índice para que o produto seja considerado como 

aceito, em termos de suas propriedades sensoriais, é necessário que este obtenha um Índice 

de Aceitabilidade (IA) de, no mínimo, 70%. Os resultados obtidos para o teor de proteína 

estão de acordo com a legislação brasileira em vigor, que estabelece o mínimo de 2,9% de 

proteínas lácteas. O teor de cinzas das ficou na média de 0,6. O iogurte constitui uma rica 

fonte de proteínas, cálcio, fósforo, vitaminas e carboidratos. O consumo deste produto está 

relacionado à imagem positiva de alimento saudável e nutritivo, associado à suas 

propriedades sensoriais. O iogurte diet a partir do cubiu possui, de maneira geral ótima 

aceitação e grande intenção de compra pelos consumidores, dando oportunidade de renda, e 

trazendo visibilidade para as PANCs, demonstrando o valor e potencial presente em toda a 

região Amazônica. 
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RESUMO     
     
Vários fatores podem interferir na produção de cultivos agrícolas e o processo de produção 

de mudas é o primeiro passo para que plantas vigorosas se desenvolvam. No Estado do 

Amazonas, o cultivo de guaranazeiro apresenta grande potencial, devido aos valores de 

cafeína encontrados nas suas sementes. Portanto, pesquisas que visam a melhoria nos 

aspectos produtivos e sanitários do guaranazeiro tem sido desenvolvida. Estudos 

recomendam que a coleta de estacas do guaranazeiro, devem ser realizadas no período de 

lançamento dos ramos, que no Estado do Amazonas, ocorre nos meses de março a maio, 

apesar de ser uma recomendação técnica, ainda falta aprofundamento científico sobre a época 

ideal para coleta de ramos. Para isso foi conduzido um experimento, com três cultivares BRS-

Maués, BRS-Luzeia e o Clone 815, para conhecer a melhor época de enraizamento (janeiro, 

abril e agosto), com 4 repetições, contendo 10 estacas em cada. Entretanto só foi possível 

implementar a primeira época de enraizamento, devido ao cumprimento do decreto de 

alterações no funcionamento das atividades por conta da pandemia de Covid-19. As plantas 

tiveram seu potencial de desenvolvimento afetado, pois não foi possível a realização dos 

tratos culturais essenciais. Dessa forma afetando o cronograma, o que impossibilitou a coleta 

de dados suficientes para realizar a estatística sobre as três épocas de enraizamento. Contudo 

com a primeira época foi possivel identificar que a cultivar BRS Luzeia foi a que apresentou 

o maior índice de estacas com calos, entretanto em relação a qualidade do sistema radicular 

foi inferior em todas as características avaliadas. O parâmetro comprimento de raiz, o Clone 

815 obteve cumprimento superior, porém não se distinguiu estatisticamente da cultivar BRS 

Maués. Em relação ao peso de matéria seca das raízes a cultivar BRS Maués registrou o maior 

peso. Em suma, as cultivares BRS Maués e Clone 815 apresentaram melhores percentuais de 

enraizamento e a cultivar BRS Luzeia apresentou menor taxa de mortalidade, porém se faz 

necessário estudos mais aprofundados, como as demais épocas para complementar e elucidar 

os resultados obtidos nessa pesquisa. 
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RESUMO   
   
A cobertura do solo é uma interação natural e necessária do meio ambiente, todavia em 

ambientes antropizados este componente pode ser perdido. No entanto, nos sistemas de 

produção agrícolas, o uso de coberturas vegetais fornece benefícios inumeráveis. Para isso, é 

necessário levar em consideração a escolha das espécies de cobertura, quanto ao seu 

estabelecimento, sinergismo com a cultura e adaptação ao ambiente. Partindo deste 

pressuposto, o presente estudo visa identificar o potencial de três espécies de plantas de 

cobertura em relação a produção de fitomassa e à taxa de cobertura do solo. As espécies 

avaliadas foram as leguminosas Canavalia ensiformes, Mucuna pruriens e a gramínea 

Pennisetum glaucum (L.). Como controle houve um tratamento com plantas infestantes de 

ocorrência natural na área do estudo, totalizando 4 tratamentos, com 5 repetições. Após a 

instalação do experimento foram avaliadas a produção de matéria seca e a taxa de cobertura 

do solo. As leguminosas Canavalia ensiformes e Mucuna pruriens foram as espécies com 

maior produção de matéria seca durante os períodos de 80, 140, 200 e 260 dias após a 

emergência, proporcionando assim uma excelente produção de fitomasa residual, cobertura 

do solo e rápido estabelecimento na área, além de alta supressão das plantas infestantes 

durante o período avaliado.  
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RESUMO 
 

Locais onde o solo não sofre ação antrópica, é possível observar características físicas 

consideradas adequadas para um solo saudável, graças a micromorfologia e levando em conta 

parâmetros físicos como a densidade e porosidade do solo, vamos ter conhecimento sobre a 

compactação do solo, o que diz respeito em como a água pode estar disponível para a planta, 

assim como no desenvolvimento da parte radicular das mesmas. As coletas das amostras de 

solo foram realizadas na cidade de Humaitá no estado o Amazonas, onde a partir da abertura 

de trincheiras, foi realizada a coleta nas camadas de 0,05-0,15 e 0,25-0,40 m, das quais foram 

distanciados por 10 metros entre si ao longo de um “transecto” pré-determinado de acordo com 

as características e disposições de cada área amostral do projeto. As amostras foram coletadas 

e levadas as instalações da UFAM, passaram pelo processo de serem secas de forma natural 

para posteriormente serem realizadas as análises seguindo os métodos da Embrapa. Os dados 

foram analisados utilizando-se as análises estatísticas descritivas e ANOVA. A análise e técnica 

da micromorfologia associada aos atributos físicos do solo, podem propiciar resultados mais 

precisos a pesquisa, devido a isso, o presente trabalho visou relacionar tais análises do solo 

Argissolo Vermelho-Amarelo em áreas de pastagem degradada e de floresta natural. Tendo 

como resultados valores de densidade baixo na área de floresta quando comparado com a área 

de pastagem, decorrência essa podendo ser explicada através da ausência do manejo antrópico 

na área, quando observamos uma densidade do solo alta, vemos como possíveis consequências 

uma redução na porosidade total do solo, onde a área de pastagem conseguiu um valor próximo 

a área da floresta apenas na microporosidade. A densidade do solo diferiu significativamente 

entre as áreas estudadas, com a área de floresta natural apresentando menor valor de densidade 

em relação aos demais tratamentos estudados. A densidade do solo variou de 1,13 a 1,44 Mg 

m-3 nos diferente usos e manejos do solo estudados. Os valores de macroporosidade (MaP) da 

área de floresta diferiu estatisticamente comparado a área de pastagem, onde os maiores valores 

em ambas as profundidades foram observados na área de floresta natural. Fica claro por meio 

dos dados obtidos dos atributos físicos do solo, que a qualidade física do solo na área de floresta 

natural em relação a área de pastagem degradada é mais acentuada, isso pode ser explicado 

através das ações antrópicas e pelo próprio gado que pasta dentro da área, podendo causar 

compactação no solo, diminuindo os macroporos do solo e consequentemente tendo uma maior 

densidade do solo. 
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RESUMO 

 
A equinocultura é uma atividade de destaque no cenário da agricultura e pecuária nacional, 

representando uma fatia importante da economia do país, onde algumas regiões são 

consideradas referência nacional na criação de cavalos de alta qualidade, já que os criadores 

estão investindo em novas tecnologias para melhoramento das raças. No Amazonas, a atividade 

vem registrando um crescimento considerável, necessitando de estudos que possam ser 

empregados para a melhoria da estrutura e rentabilidade do setor. Assim, o objetivo deste 

trabalho foi caracterizar a população de equinos da Cavalaria da Polícia Militar da Cidade de 

Manaus, quanto às raças criadas e demais informações sobre categoria animal, relevantes para 

estudos futuros de obtenção de parâmetros com vista as melhorias no sistema de produção. 

Foram tomadas informações dos livros de registros de resenhas de Anemia, realizadas no 

período de 1995 a 2002, formando os exames 1, 2, 3, 4, 5, 6 e 7, respectivamente, salientando-

se a exceção do ano de 1996. Os dados foram analisados através do comando Proc Freq do SAS 

(versão 9.4), em função do período de realização das resenhas. Destarte, observou-se maiores 

frequências de ocorrência de indivíduos do sexo masculino e do grupo genético Mestiço, 

independente da época de realização das resenhas (exames). Nos arquivos zootécnicos não 

haviam dados suficientes para afirmar quantos desses machos eram castrados, o que pode ter 

gerado montas não desejáveis, como foi possível constatar nos registros. Notou-se, ainda, que 

a medida que se foi avançando a época de realização das resenhas, também foi aumentando a 

variedade de raças adquiridas pela companhia. Em quase todas as épocas de realização das 

resenhas (exames), a frequência de indivíduos Mestiços foi a mais elevada, exceto no exame 7 

onde destacou-se a raça BH (Brasileiro de Hipismo). Portanto, as observações realizadas no 

banco de dados da Cavalaria da Polícia Militar da Cidade de Manaus concluem que o 

quantificativo de animais é satisfatório, com maiores ocorrências de indivíduos machos e 

Mestiços. Contudo, há grandes falhas na estrutura dos dados, o que implica em dificuldades em 

empregar métodos de avaliação, havendo necessidade de realização de estudos mais detalhados. 
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RESUMO 
 

 

A necessidade por novas fontes de proteínas faz-se necessário, tanto para inovação na 

indústria alimentícia, para suprir uma nova gama de consumidores que optam pelo consumo de 

alimentos de origem vegetal, como para colaborar para uma produção que acompanhe o 

crescimento populacional. Este projeto teve como objetivo estudar a caracterização da Inga 

edulis, uma leguminosa amazônica pertencente à família Fabaceae, e sub-familia Mimosoideae, 

é nativa da América Tropical, cuja semente apresenta um teor significativo de proteínas, tendo 

em vista esta propriedade, instigou-se a possível utilização desta matéria-prima para a pesquisa 

de uma nova fonte proteica de origem vegetal, que pode apresentar um alto potencial funcional 

para indústria de alimentos. Obteve-se a caracterização físico-química da torta, e 

subsequentemente analisou-se as características físico-químicas e funcionais do concentrado 

proteico obtido a partir da semente da Inga edulis, que teve suas características funcionais 

comparadas ao concentrado soro de leite seco (padrão), que possui ótimas propriedades 

funcionais e físico-químicas e é proveniente de uma das maiores fontes de proteínas animais, o 

leite. Foi realizada a composição centesimal da torta de ingá (umidade, cinzas totais, proteínas 

e lipídios), e feito os processos para a obtenção do concentrado (precipitação das proteínas, 

separação dos constituintes solúveis, secagem e trituração) e posteriormente análises para as 

propriedades funcionais (capacidade de absorção de água e óleo, e capacidade de formação de 

espuma). Os resultados obtidos demonstraram que as propriedades do concentrado de ingá são 

inferiores ao padrão (soro de leite), porém apresenta capacidade de absorção de óleo maior que 

outros concentrados de origem vegetal.  Com resultados obtidos, foi aplicado o teste t-student 

com nível de significância de 5%, cujo resultado demonstrou que todas as propriedades 

funcionais do concentrado de ingá apresentaram diferença estatística significativa quando 

comparado ao concentrado padrão.  
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RESUMO 

 
A comercialização dos produtos agrícolas ocorre, geralmente, nas feiras das sedes dos 

municípios é uma prática de comércio antigo, dentro deste contexto, a agricultura familiar é 

reconhecidamente como a principal fornecedora de produtos destinados à alimentação 

humana. O objetivo da pesquisa foi analisar o processo de comercialização dos produtos 

agrícolas na Feira Coberta do município de Benjamin Constant. A abordagem metodológica 

foi à qualitativa-quantitativa, delineada pelo estudo de caso. Os sujeitos da pesquisa foram 

os feirantes da Feira Coberta. Os resultados permitiram identificar a origem dos produtos, 

no total de dez locais de origem dos produtos agrícolas comercializados na Feira Coberta de 

Benjamin Constant, dentre eles estão municípios da região do Alto Solimões: Benjamin 

Constant, Coari, Jutaí e Tabatinga, um município pertencente à Microrregião Juruá, 

Carauari, capital Manaus, dois estados da região Norte, Roraima e Pará e um país de 

fronteira, Peru. Foram identificados 86 produtos comercializados na Feira Coberta de 

Benjamin Constant, os quais foram agrupados em oito categorias: frutas, hortaliças, 

mandioca e derivados, outros, condimentos, tubérculos, extrativismo vegetal e medicinal. 
No processo de comercialização os feirantes utilizam diversas unidades de venda, conhecidas 

localmente como: amarrado, kilo, palma, unidade, sacola, garrafas pet, sacolas de dindin, bolsa, 

cacho, paneiro, cartela, fatia, lata, metade e pé. Algumas das unidades de venda são embalagens 

para exposição dos produtos. A pesquisa demonstrou que a Feira Coberta é um canal de 

comercialização agrícola caracterizado pela diversidade de produtos que diariamente são 

vendidos nas suas dependências. No município os feirantes comercializam produtos 

agrícolas na Feira Coberta, originários, principalmente, da agricultura familiar. O 

abastecimento da feira é dependente da produção realizada pelos agricultores familiares da 

região, nesse sentido, a dinâmica desse local tem como atores sociais os feirantes que 

intermediam a venda entre agricultores e consumidores, formando uma rede de relações que 

vai desde a produção até a comercialização. 
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RESUMO 

 

A comercialização de produtos oriundos da agricultura familiar, na região do Alto 

Solimões, contribui na manutenção da unidade familiar por meio da produção e vendas dos 

produtos agrícolas e nesse contexto as feiras livres se apresentam como importantes canais de 

comercialização. A importância da execução do projeto atrelou-se a falta de registros históricos 

sobre abastecimento agrícola nas instituições ligadas ao setor primário.  O objetivo desse 

trabalho foi Analisar a comercialização dos produtos agrícolas na do agricultor no município 

de Benjamin        Constant - AM. Para responder aos objetivos foram realizados, levantamento 

bibliográfico e pesquisa de campo que fundamentou-se na observação dos fatos. Durante a 

pesquisa identificou-se   11 (onze) agentes envolvidos na comercialização dos produtos 

agrícolas na feira dos agricultores. Cada agente tem um papel determinante dentro desse 

processo, seja ele por meio de ajuda mútua, como destrocando dinheiro para trocos, pela 

aquisição de produtos não produzidos pelos agricultores, nesse caso destaca-  se a interação 

entre agricultores e comerciantes e demais relações de reciprocidade que podem ser encontradas 

no âmbito da feira. Identificou-  se também 68 produtos distintos comercializados na Feira dos 

Agricultores, os quais foram agrupados em 7 categorias: frutas, hortaliças, mandioca e 

derivados, condimentos, tubérculos, extrativismo vegetal e outros. Essa diversificação de 

produtos está relacionado à demanda de oferta e procura e também às necessidades dos 

agricultores familiares de atender suas necessidades alimentares por meio da produção de 

espécies variadas. Sendo assim, pode-se dizer que a feira livre de Benjamin Constant -  AM é 

um canal de comercialização que contribui com a geração de emprego, pois além dos 

agricultores familiares, outros agentes de comercialização como os intermediários dependem 

da produção para obter renda e consequentemente o sustento de suas famílias, além de 

disponibilizar uma variedade de produtos para comercialização aos consumidores de Benjamim 

Constant e mediações. 
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RESUMO 
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de Benjamin        Constant - AM. Para responder aos objetivos foram realizados, levantamento 

bibliográfico e pesquisa de campo que fundamentou-se na observação dos fatos. Durante a 

pesquisa identificou-se   11 (onze) agentes envolvidos na comercialização dos produtos 

agrícolas na feira dos agricultores. Cada agente tem um papel determinante dentro desse 

processo, seja ele por meio de ajuda mútua, como destrocando dinheiro para trocos, pela 

aquisição de produtos não produzidos pelos agricultores, nesse caso destaca-  se a interação 

entre agricultores e comerciantes e demais relações de reciprocidade que podem ser encontradas 

no âmbito da feira. Identificou-  se também 68 produtos distintos comercializados na Feira dos 

Agricultores, os quais foram agrupados em 7 categorias: frutas, hortaliças, mandioca e 

derivados, condimentos, tubérculos, extrativismo vegetal e outros. Essa diversificação de 

produtos está relacionado à demanda de oferta e procura e também às necessidades dos 

agricultores familiares de atender suas necessidades alimentares por meio da produção de 

espécies variadas. Sendo assim, pode-se dizer que a feira livre de Benjamin Constant -  AM é 

um canal de comercialização que contribui com a geração de emprego, pois além dos 

agricultores familiares, outros agentes de comercialização como os intermediários dependem 

da produção para obter renda e consequentemente o sustento de suas famílias, além de 

disponibilizar uma variedade de produtos para comercialização aos consumidores de Benjamim 

Constant e mediações. 
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RESUMO 

 
Investigamos se diferentes proporções e modos de aplicação da mistura de Fosfato Natural 

Reativo de Arad (FNR) com Super Fosfato Triplo (SFT) de liberação lenta influenciam as 

frações inorgânicas e a disponibilidade de P em um Latossolo Amarelo Distrófico, cultivado 

com laranjeira Pera-Rio por três anos. Nós usamos um esquema fatorial 5 x 2, distribuído em 

blocos casualizados, combinando cinco proporções (00-100; 25-75; 50-50; 75-25 e 100-00%) 

da mistura de FNR com SFT na dose de 150 kg ha-1 de P2O5, e dois modos de aplicação 

(aplicação total da dose no primeiro ano e aplicação parcelada da dose, 50 kg de P2O5 ha-1 

ano-1). As amostras de solos foram retiradas após 12, 24 e 36 meses após a aplicação dos 

tratamentos, na camada de 0-10 cm de profundidade. Houve efeito interativo (P < 0,05) da 

interação entre os fatores modo de aplicação e proporção da mistura de FNR/SFT sobre o 

comportamento das frações de P e disponibilidade no solo após 12 e 24 meses de cultivo, 

sendo que os efeitos foram variados em função da fração considerada, com destaque para o 

modo de aplicação total após 24 meses, e o modo de aplicação parcelada após 24 meses. 
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RESUMO 

Os metabólitos secundários ou também chamados produtos naturais oriundos das plantas tem 

apresentado atividade biológica frente a diversos tipos de organismos. As plantas da família 

Piperaceae são conhecidas por apresentarem expressiva diversidade desses metabólitos e com 

atividade biológica comprovada em recentes pesquisas. O intuito desse trabalho é investigar a 

atividade fitotóxica do óleo essencial (OE) de Piper marginatum Jacq. no desenvolvimento 

inicial de plantas cultivadas e espontâneas, fazendo referências a possíveis usos na produção 

agrícola. O óleo essencial foi obtido a partir das folhas frescas pelo método da 

hidrodestilação. A fitotoxicidade no desenvolvimento inicial foi avaliada em três espécies 

cultivadas, alface, tomate e pimentão e uma espécie espontânea, vassourinha-de-botão. Os 

experimentos foram conduzidos em delineamento inteiramente casualizado com seis 

tratamentos, sendo quatro repetições para o bioensaio de fitotoxicidade foliar e dez repetições 

pra o bioensaio pós-emergência. O tratamento testemunha constou de água destilada e o outro 

contendo apenas o tensoativo (1%) e foram quatro concentrações do óleo essencial (0,001; 

0,01; 0,1 e 1 % (v/v)), totalizando os seis tratamentos. A fitotoxicidade foliar foi avaliada aos 

três, seis e nove dias após a aplicação dos tratamentos, com base na escala de Frans e 

Crowley. Os parâmetros analisados em pós-emergência foram estimativa de dano à planta, 

altura de plantas, peso da matéria fresca de parte aérea e de raiz, peso da matéria seca de parte 

aérea e de raiz. Os dados foram submetidos à normalidade e testes de erros de homogeneidade 

e, em seguida à análise de variância (ANOVA) e as médias resultantes foram comparadas 

entre si aplicando-se o teste de Tukey ao nível de 5 % de significância, utilizando o programa 

estatístico Sisvar. Em pós-emergência o parâmetro fisiológico mais afetado pelo OE de P. 

marginatum Jacq foi a massa fresca da raiz (MFR) na concentração de 0,1 e 1% em pimentão 

e 0,01% em vassourinha-de-botão. Em folhas destacadas na fitotoxicidade foliar, a 

concentração de 1% OE teve maior ação alelopática em tomate, alface e em pimentão, e em 

vassourinha a concentração de 0,1%. Conclui-se que óleo essencial de P. marginatum possui 

ação fitotóxica podendo ser uma alternativa no desenvolvimento de bioprodutos para o 

controle de plantas.  
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RESUMO 

 
A conservação da sociobiodiversidade tem sido amplamente discutida, nacional e 

internacionalmente, e tem redefinido a configuração de arquétipos legais, principalmente 

após a implementação da Lei nº 13.123/2015. Essa lei apresenta os direitos e obrigações 

referentes ao processo de Repartição de Benefícios a partir do uso da sociobiodiversidade. 

Apesar dos avanços nesse campo, o tema ainda necessita de compreensão e efetividade nos 

estados brasileiros, pois são raras as comunidades que conseguem desenvolver mecanismos 

de acesso à essas políticas ambientais. Partindo desse contexto, o objetivo deste projeto foi 

analisar a governança da sociobiodiversidade na região do Médio Juruá, no Amazonas, e o 

processo de Repartição de Benefícios oriundo do uso do patrimônio genético e do 

conhecimento tradicional associado (CTA). Para atingir ao objetivo supracitado, foram 

utilizadas ferramentas metodológicas, como: aplicação de formulários, entrevistas abertas 

com gestores e comunitários e identificação de potencialidades por meio do inventário da 

sociobiodiversidade. Os resultados oriundos desta pesquisa são fundamentais para criar os 

alicerces necessários à materialização da Agenda 2030 e dos Objetivos do Desenvolvimento 

Sustentável (ODS) no estado do Amazonas. Além disso, a conjectura de potencialidades em 

novos mercados será imprescindível para o aperfeiçoamento do processo de Repartição de 

Benefícios, monetária e/ou não monetária, e para agregar valor aos produtos oriundos da 

sociobiodiversidade, em suas múltiplas facetas. Os resultados da pesquisa destacam que as 

espécies nativas que representam potencialidades para o território são: a andiroba (Carapa 

guianensis), copaíba (Copaifera langsdorffii), açaí (Euterpe oleracea), muru-muru 

(Astrocaryum murumuru), carapanaúba (Aspidosperma exelsum Banth), uxi (Saccoglotis 

uchi), sucuri (Eunectes murinus) e o caititu (Pecari tajacu). 
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RESUMO 
 

O objetivo deste trabalho foi identificar os fungos que ocorrem em aviário para frangos de 

corte nas condições ambientais do Amazonas. O desenho experimental para coleta foi de 

caráter quantitativo visando a coleta, identificação e quantificação da frequência dos fungos 

no aviário descrito acima. Foram realizadas duas coletas (0 e 42 dias de diferença). 

Inicialmente, as amostras foram separadas por local de coleta (água, ração, cama (coleta com 

swab) e cama (coleta direta)), caracterizando estas como tratamentos e as amostras coletadas 

de cada e as triplicatas como repetições. Em um segundo momento, os gêneros identificados 

de fungos dentro de cada local de coleta foram separados, caracterizando estas como 

tratamentos (dentro de cada local de coleta e no total geral) e as placas em triplicata como 

repetições. As estimativas dos tratamentos foram submetidas ao teste de Scheffé a 0,05 de 

significância. Aviários para frangos de corte nas condições ambientais do Amazonas 

apresentam a maior (p<0,05) ocorrência de fungos, principalmente leveduras e fungos do 

gênero Aspergillus sp. na cama. Apesar de sua natureza propicia, a ração foi o local com 

menos (p<0,05) ocorrência de fungos, sendo constatadas apenas leveduras. As amostras do 

material de cama do aviário coletadas usando swab de arrasto demonstraram maior (p<0,05) 

diversidade de gêneros de fungos do que a coleta direta do material da cama. 
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RESUMO 
 

A horta comunitária, além de ser um sistema de cultivo de alimentos, tornou-se um 

ambiente de aprendizagem sobre recursos naturais, agroecologia, experiências de trabalho 

em grupo e socialização de conhecimentos nas áreas ambiental, cultural, social e tecnológica. 

Diante da urgência, em se promover melhorias na dieta alimentar das juventudes no contexto 

urbano, e de práticas agrícolas que não contribuam para a degradação ambiental, há uma 

demanda significativa em se desenvolver projetos para a formação de hortas urbanas, visando 

sensibilizar as juventudes e suas famílias no desenvolvimento de atividades coletivas que 

estimulem o trabalho em equipe, incentivando a participação e o comprometimento dos 

jovens e suas famílias no ambiente comunitário, incluindo na sua formação a importância da 

melhoria da dieta alimentar e dos cuidados com o ambiente para a segurança alimentar e 

nutricional. O projeto se desenvolveu no instituto de sociabilização REEDUCAR com jovens 

que frequentam o projeto da horta comunitária. Com abordagem de pesquisa integrada à 

metodologia de pesquisa-ação foi possível analisar a formação de sujeitos ecológicos na horta 

comunitária através da sistematização das práticas agroecológicas e a análise de impacto do 

projeto nas vidas da juventude, no que se referre à segurança alimentar e nutricional e no 

manejo agroecológico da horta comunitária urbana, constatando a influência positiva do 

projeto horta comunitária na formação dos sujeitos ecológicos atuantes. 
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RESUMO 
 

O conhecimento da flora meliponícola, serve como indicação, para os meliponicultores, da 

importância de plantas poliníferas e/ou nectaríferas que contribuem para a formação do mel 

produzido na região, na preservação e multiplicação destas plantas de potencial melífero, 

auxiliando o estabelecimento de uma meliponicultura sustentável. A implantação de recursos 

florais é muito importante, para o desenvolvimento e a sobrevivência das colônias de abelhas 

sem ferrão, estas abelhas são fáceis de serem criadas e manejadas, aumentando o número de 

colônias, há também um baixo custo de implantação e manutenção do meliponário, assim como 

uma alternativa econômica a mais para o pequeno produtor no Amazonas. O projeto teve como 

objetivo, fortificar as colônias enfraquecidas através de alimentação induzida com xarope de 

água, açúcar e pólen. A implementação da flora com oferta de pólen e néctar, foi implantada 

através das seguintes espécies de flora anual sendo, 10 mudas de Urucum (Bixa orellana), 10 

mudas de Onze-horas (Portulaca grandiflora), 15 mudas de Cosmos (Cosmos sulphureus Cav.) 

e 10 mudas de Margaridão (Sphagneticola trilobata). A multiplicação de algumas colônias foi 

realizada mediante a técnica de perturbação mínima, sendo cinco multiplicações de Jandaíra 

(Melipona seminigra merrillae Cockerell 1919) e quatro multiplicações de Jupará (Melipona 

interrupta). Devido período prolongado da chuva houve perda significativa de colônias, não 

sendo possível multiplicações no ano de 2021, dessa forma aumentou-se a alimentação e 

aguardou-se até que estivessem recuperadas. Como as multiplicações ocorreram no verão 

próximo ao fim do projeto não foi possível observar potencial e desenvolvimento, porém as 49 

colônias estavam fortes e aptas para realização de novas multiplicações. 
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RESUMO 

 
Em algumas regiões do Brasil a avicultura encontra-se prejudicada, por diversos fatores, 

como a baixa disponibilidade de grãos, a sazonalidade de determinadas matérias-primas e os 

preços elevados do milho e farelo de soja. No Amazonas há uma restrição de recursos devido a 

logística e ao alto valor de matérias-primas, tornando essencial as pesquisas com ingredientes 

alternativos. O Farelo de soja possui até 37 a 48% de proteína e para frangos de corte, quanto 

maior a proteína, melhor será a conversão e eficiência alimentar e ganho de peso. O objetivo 

deste estudo foi avaliar os efeitos de diferentes densidades populacionais e a inclusão de óleo 

de soja em rações para frangos de corte fabricadas com farelo de soja armazenado por longo 

período de estocagem em clima tropical úmido. Todas as etapas da pesquisa foram conduzidas 

no Setor de Avicultura da UFAM. O farelo de soja utilizado foi armazenado na fábrica de ração 

do setor, passando por um período de estocagem de 120 dias. Foram utilizadas 96 aves da 

linhagem Cobb 500, distribuídas em um delineamento experimental inteiramente casualizado, 

onde os tratamentos encontram-se constituídos pela baixa (3,5%) e média (5%) inclusão de óleo 

de soja nas rações, com quatro repetições de 12 frangos cada. As fases de manejo avaliadas 

foram a inicial (8-21 dias), de crescimento (22-33 dias) e terminação (34-42 dias). Analisando 

o desempenho geral dos frangos (8 a 42 dias), o tratamento com 5% de inclusão do óleo de soja 

obteve o melhor resultado, considerando a variável ganho de peso, refletindo no peso ao abate. 

Quando avaliado o rendimento de carcaça, o tratamento com menor inclusão apresentou uma 

maior percentagem de rendimento, entretanto, considerando as variáveis com potencial de 

mercado o tratamento com 5% de inclusão do óleo de soja apresentou melhores resultados. Para 

os rendimentos dos cortes comerciais, o melhor resultado foi para os animais alimentados com 

a ração com 5% de inclusão do óleo de soja. A partir dos resultados encontrados, pôde-se 

concluir que frangos de corte alimentados com rações contendo farelo de soja armazenado por 

longo período e associado ao uso de diferentes níveis de óleo de soja apresentaram melhor 

eficiência no desempenho e melhores resultados de rendimento de carcaça e cortes comerciais 

quando alimentados com rações contendo 5% de óleo de soja. 
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RESUMO

O objetivo deste estudo foi avaliar a influência do período de armazenamento do milho e do
uso do óleo de soja em rações para frangos de corte em clima tropical úmido. Todas as
etapas da pesquisa foram conduzidas nas instalações do Setor de Avicultura da Faculdade
de Ciências Agrárias da Universidade Federal do Amazonas. Foram utilizados 144 frangos
de corte machos da linhagem Cobb 500. As aves foram distribuídas em um delineamento
experimental inteiramente casualizado, onde os tratamentos encontram-se constituídos por
três planos nutricionais contendo diferentes recomendações de energia metabolizável (baixa
energia, média energia e alta energia), com quatro repetições de 12 aves cada. A disposição
dos planos nutricionais encontra-se na tabela 2. As fases de manejo avaliadas foram: inicial
(8-21 dias), crescimento (22-33 dias) e terminação (34-42 dias). Foram avaliados o
desempenho e o rendimento de carcaça e cortes comerciais das aves. Os dados coletados
foram submetidos a ANOVA e, em seguida, ao teste de Tukey à 0,05 de significância. A
partir dos resultados encontrados, pôde-se concluir que frangos de corte alimentados com
rações contendo diferentes planos nutricionais e associados ao milho e farelo de soja
armazenados por longo período apresentaram melhor eficiência no desempenho quando
alimentados com rações com baixo nível energético. Entretanto, os rendimentos de carcaça
e de cortes comerciais foram maiores quando estes consumiram rações contendo médio e
alto nível energético.

Palavras-chaves: Armazenamento, desempenho, frangos de corte, milho, rendimentos de
carcaça.
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RESUMO 
O trabalho teve como objetivo realizar a identificação das espécies de peixes encontradas no 

igarapé regaço ecológico, localizado no município de Parintins/AM. As amostras mensais de 

solo, água, transparência, profundidade, oxigênio dissolvido e peixes foram realizados de julho 

de 2021 a junho de 2022 no igarapé. Para a coleta das amostras de solo, foi utilizado um tubo 

PVC (100 mm) e sacos plásticos de 1kg, identificados e encaminhados para o Laboratório de 

Solos – FCA/UFAM para análises. As análises de pH e temperatura da água foram realizadas 

com auxílio de pHmetro e termômetro digitais. Para a medida de transparência da água foi 

utilizado o disco de Secchi, para profundidade uma régua métrica com dimensão 1,2x4x600cm, 

para o oxigênio dissolvido um kit colorimétrico da marca Labcon Test e para a captura dos 

peixes foi utilizado um puçá. A temperatura da água manteve-se entre 26,5°C a 27,8°C, com 

média de 27,12±0,47 e para o solo 26,2°C a 27,7°C com média de 27,05±0,52. Para o pH do 

solo e da água foi observado pouca variação durante todos os meses de coleta, 4,37 a 5,88 com 

média 5,01±0,55 e 4,35 a 5,92 com média 5,05±0,61, respectivamente. A transparência 

apresentou uma média de 97,67±23,81cm, oxigênio 9,30±2,07 e a profundidade 

236,41±169,51cm. Foram identificadas 16 espécies, distribuídas em três Ordens: 

Characiformes, Perciformes e Gymnotiformes. Os dados das espécies encontradas foram 

relacionados com as variáveis ambientais.  
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RESUMO 

 

A região Amazônica apresenta uma área que abrange nove estados representando 49% do 

território brasileiro. Com uma riqueza vegetal que pode ultrapassar mais de 50 mil espécies, 

a Amazônia é reconhecidamente o bioma mais diversos do mundo. Entretanto os usos de suas 

espécies vegetais ainda permanecem desconhecidos pela ciência, mas são mantidos 

culturalmente através das populações tradicionais. Este estudo visou o levantamento das 

espécies frutíferas comerciais ocorrentes em quintais em propriedades em Parintins, estado 

do Amazonas; Produzir material didático como uma cartilha com dados de das espécies 

encontradas; Ampliar a amostragem de plantas frutíferas comerciais em ambientes de várzeas 

amazônicas; Contribuir para a formação de recursos humanos quanto a identificação e usos 

das espécies frutíferas de interesse econômico de várzeas do município de Parintins, 

Amazonas. As coletas de material vegetal foram realizadas de acordo com metodologias 

científicas, que visam a preservação de espécimes coletados mantendo as caraterísticas 

morfológicas dos ramos vegetativos e reprodutivos. No total 5 propriedades foram visitadas 

sendo que parte das plantas foram coletadas e parte das plantas foram anotas em sua 

ocorrência. Em ambos os registros as espécies foram separadas para as seguintes categorias: 

alimentação,; cosmético, madeira, medicinal, sombreamento, artesanato, paisagístico, pasto 

apícola, ornamental, lenha e pinturas corporais. No entanto foram coletadas 40 espécies de 

plantas incluídas em 25 famílias botânicas. Os gêneros mas numerosos em espécies foram 

Tabernaemontana (3 espécies), Clidemia (2), Solanum (2) e Xylopia (2). As plantas 

observadas e anotadas somaram 49 espécies, dentro de 25 famílias botânicas. O gênero das 

espécies observadas e anotadas que mais se apresentou foram Citrus (3), Sysygium (3), 

Annona (2) e Mangifera (2). Dentre as plantas coletadas, houve o registro mais elevados para 

utilização na alimentação (32%). Para as plantas observadas, sem coleta, 51% são utilizadas 

na alimentação. outros usos como medicinal (24%), madeira (12%), artesanato (4%), 

paisagístico (4%), ornamental (3%), pasto apícola (1%) e lenha (1%) têm sua parte na 

utilização da vegetação encontrada nos quintais. Estes dados demonstram o potencial das 

áreas para cultivo de espécies de plantas. Considera-se que o levantamento florístico 

salientou a abundância de espécies frutíferas para Parintins apontando a diversidade vegetal 

relacionada a diferentes usos em quintais.   

 

Palavras-chaves: caracterização vegetal; check-list; espécies frutíferas; várzea. 
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RESUMO 

 
As pimentas fazem parte da riqueza cultural brasileira, constituindo-se em um valioso 

patrimônio de nossa diversidade. Capsicum é o gênero botânico que abrange as pimentas e os 

pimentões originários da América Central e do Sul. O Brasil é conhecido como centro 

secundário de espécies domésticas de Capsicum chinense. O gênero Capsicum é caracterizado 

por pertencer à família Solanaceae, tendo como centro de origem as Américas. No Brasil, o 

cultivo de pimentas é de grande importância, seja por suas características de rentabilidade, ou 

seja, por sua importância social. As espécies domesticadas de Capsicum em geral são 

autógamas, ou seja, são autopolinizadas, o que facilita sua reprodução. O levantamento da 

entomofauna possibilita o conhecimento de espécies que vivem em determinados locais, e o 

relacionamento das mesmas com ambientes preservados e outros modificados pela ação 

antrópica. Várias espécies de artrópodes encontram-se associadas à cultura da pimenteira, 

ocorrendo ao longo de todo o período de cultivo, algumas das quais atacam as plantas desde a 

sementeira até o período de colheita. Neste trabalho, objetiva-se realizar o levantamento da 

fauna entomológica em área de cultivos de pimentas na área experimental da Universidade 

Federal do Amazonas, juntamente com o levantamento dos visitantes florais. O experimento 

terá duas fases, onde primeiramente, será feita as coletas em campo e posteriormente, 

acontecerá as triagens e identificação em laboratório das espécies, para que observemos, na 

cultura, como a entomofauna se conecta a ela. Com isso, as ordens com maior destaque foram 

Coleoptera e Hemiptera. Ademais, observa-se que o local de aplicação do estudo apresentou 

uma entomofauna muito baixa, em relação às Ordens e uma entomofauna razoável em relação 

às famílias dos insetos amostrados. 
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RESUMO 
O interesse pelo pescado aumentou nos últimos anos. O peixe fresco é vulnerável e 
está exposto a uma série de perigos ou oportunidades de contaminações, como por 
exemplo a contaminação parasitária. Inúmeros são os parasitos que infectam o 
pescado, mas somente algumas espécies de helmintos são capazes de causar 
zoonoses. No Brasil existem literaturas que relatam contaminação de peixes por 
parasitos. Essa pesquisa tem como objetivo reunir e analisar os trabalhos já realizados 
no Brasil, que possuem foco em parasitos com potencial zoonótico no pescado, 
unificando esses dados. Para a realização desta pesquisa foi utilizado o método de 
revisão sistemática. Foram analisados 86 artigos de quatro diferentes bases de 
pesquisa, Google Scholar (26), Periódicos Capes (14), Scielo (42) e Scopus (4). 
Realizou-se várias combinações das palavras chaves: parasite, zoonotic, fish, Brazil, 
zoonoses. Os artigos selecionados foram os de ocorrência dentro do Brasil e que 
foram publicados entre os anos de 1999 à 2022, nos idiomas Português, Espanhol e 
Inglês e que possuíam acesso aberto e gratuito para consulta. Os Nematoides do 
gênero Anisakidade (Anisakis, Pseudoterranova, Hysterothylacium, Raphidascaris, 
Contracaecum.), Dioctophymatidae (Eustrongylides sp.), Gnathostomadae 
(Gnathostoma sp.) constitui a classe mais relatada no Brasil parasitando 69 
hospedeiros diferentes. Observou-se a ocorrência de parasitos com potencial 
zoonótico em peixes de águas continentais e marinhas, os relatos em piscicultura são 
poucos, apenas 5 casos, mas ainda assim devemos dar importância devida por se 
tratarem de peixes cultivados para a comercialização. Verificou-se parasitos em 27 
famílias diferentes sendo a Characidae (Astyanax altiparanae, Astyanax bimaculatus, 
Brycon amazonicus, Brycon melanopterus, Hemibrycon surinamensis, Moenkhausia 
sanctaefilomenae, Myleus sp., Prochilodus lineatus, Tetragonopterus sp., Triportheus 
angulatus e Triportheus auritus) a mais observada com 17 relatos, seguida pelas 

famílias Cichlidae, Erythrinidae e Serrasalmidae, com 15, 10 e 9 relatos 
respectivamente. Foram verificados peixes parasitados de diferentes níveis tróficos, 
sendo 54 carnívoros, 5 detritívoros, 1 generalista, 8 herbívoros, 21 onívoros e 4 
planctófagos. O Sudeste (Espirito Santo, Minas Gerais, Rio de Janeiro, São Paulo) 
representa 39% das pesquisas, sendo a de maior ocorrência relatada, seguido pela 
região Norte, Nordeste, Sul e Centro-Oeste que representam respectivamente 35%, 
13%, 8% e 5% dos relatos. Várias zoonoses foram verificadas na literatura em 
diferentes localidades do Brasil, grande maioria identificada como autóctone, desta 
forma representando doenças subnotificadas com grande importância para a saúde 
pública. 

Palavras-chaves: parasita; zoonótico; peixe; Brasil; zoonoses 
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RESUMO 
A família Fabaceae apresenta atualmente 795 gêneros e quase 20.000 espécies, considerada a 

terceira maior família dentre as angiospermas. Atualmente está dividida em seis subfamílias 

Caesalpinioideae DC., Cercidoideae LPWG, Detarioideae BURMEIST., Dialioideae LPWG, 

Papilionoideae DC. e Duparquetioideae LPWG esta última não é representada no Brasil. Este estudo 

subsidiará trabalhos de aulas práticas na UFAM e outras, além do levantamento de informações úteis ao 

desenvolvimento e melhorias nas atividades agropecuárias, flora e biodiversidade. O objetivo deste 

projeto foi realizar o levantamento florístico de Fabaceae no município de Parintins, localizado na região 

do baixo Amazonas. O trabalho irá auxiliar na formação de recursos humanos, bem como colaborar com 

a amostragem de plantas nestes ambientes. O método utilizado em campo consistiu em coletas botânicas 

de plantas em estágios reprodutivos, incluindo partes vegetativas. Utilizou-se prensas, varas reguláveis 

e tesouras de poda para obtenção do material. No total foram realizadas 7 idas ao campo para coleta, em 

meses alternados, durante 12 meses. Todas as espécies foram coletadas e incorporadas no herbário 

didático da UFAM/ICSEZ. Foram coletados 42 indivíduos pertencentes a 25 gêneros. Os gêneros mais 

representativos foram: Mimosa L. (9 espécies), Senna Mill. (4 espécies) e Desmodium Desv. (4 

espécies). As subfamílias representadas no município neste levantamento foram Caelsapinioideae (24 

espécies), Papilionoideae (11 espécies), Detarioideae (5 espécies), Cercidoideae (1 espécie) e 

Dialioideae (1 espécie). Um total de 20 espécies foram coletadas no estado do Amazonas pela primeira 

vez, e um total de 31 espécies foram registradas pela primeira vez no município de Parintins. 

Demonstrando assim a importância de se realizar este tipo de estudo.  
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RESUMO 

Áreas de pastagens são altamente modificadas devido à retirada das maiores 

árvores, queimadas subsequentes e inserção de espécies utilizadas na alimentação de 

animais de criação, bem como pisoteio de animais a pasto e portanto a modificação das 

características físico-químicas do solo. Este trabalho teve como objetivo levantar as 

especies de plantas herbáceas presentes em áreas de pastagem do município; Fornecer 

subsídios fundamentais para a realização de trabalhos científicos e didáticos nas áreas 

relacionadas à zootecnia e comunidades que possam se beneficiar desta documentação; 

Colaborar com a amplitude de amostragem de plantas de ambientes de pastagens 

amazônicas para o município de Parintins, estado do Amazonas; Contribuir para a 

formação de recursos humanos quanto a identificação e usos das espécies vegetais. 

Coletas foram conduzidas a cada bimestre em diferentes locais de áreas rurais, margens 

de diferentes paranás e comunidades (Fazenda Luiz Viana, Fazenda Novo Oriente, 

Estrada do Macurany, Fazenda Paquetá, Olaria dos padres), prevalecendo órgãos 

vegetativos e reprodutivos para realização da identificação ao menor nível taxonômico 

possível. Foram identificadas 69 espécies entre 38 famílias botânicas e 58 gêneros. As 

famílias mais representadas foram Fabaceae (15), Cyperaceae (9), Asteraceae (7), 

Poaceae (6) e Rubiaceae (5). Com plantas apresentando variados potenciais como: 

alimentício em Solanaceae (3 espécies), Melastomataceae (2) e Cucurbitaceae (1); 

plantas toxicas em Fabaceae (2) e Apocynaceae (1); medicinal em Piperaceae (1); 

agrícola em Asteraceae (1); Cyperaceae (2); Fabaceae (1); Verbenaceae (1) e Vitaceae 

(1). Assim, pode se observar e registrar que a flora ocorrente nas pastagens 

parintinenses é rica em termos de biodiversidade, apesar dos impactos aferidos e possui 

diferentes potenciais para exploração.  
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RESUMO 
O uso do solo pode alterar processos como a decomposição da matéria orgânica, ciclagem de 

nutrientes e agregação das partículas e, com isso, influenciar a ocorrência da macrofauna. Os 

Sistemas Agroflorestais (SAF) são sistemas produtivos que podem potencializar a 

sustentabilidade da produção agrícola, equilibrando ganhos econômicos, sociais e ambientais 

e, a recuperação de sistemas degradados. O objetivo desse estudo foi verificar se os diferentes 

manejos do solo influenciam na macrofauna edáfica em cinco áreas, sendo duas áreas com 

sistema agrossilvicultural, uma com sistema silvilpastoril, pastagem degradada, e floresta 

nativa no Sul do Amazonas. A amostragem da macrofauna foi realizada seguindo o método 

recomendado pelo Programa “Tropical Soil Biology and Fertility” (TSBF), que consistiu na 

coleta de monólitos de solo (em forma de bloco) utilizando um gabarito metálico de 0,25 x 

0,25 m de largura e 0,10 m de altura. As coletas foram realizadas nas camadas de 0,00-0,05, 

0,05-0,10, 0,10-0,20 e 0,20-0,40 m, a partir da abertura de trincheiras, distanciados 10 metros 

entre si, ao longo de um “transecto” pré-determinado de acordo com as características e 

disposições de cada área amostral, totalizando 100 amostras (75 amostras de monólitos de 

solo e 25 amostras da camada de vegetação). Foi analisado a composição e diversidade da 

macrofauna edáfica, a riqueza de espécies ou densidade, a abundância relativa e a 

equitabilidade. Para as análises dos atributos da macrofauna edáfica foi utilizado o Índice de 

Shannon-Wiener. Foram identificados 314 indivíduos para a comunidade da macrofauna 

edáfica, distribuídos em sete classes e 11 ordens. As classes registradas foram Arachnida, 

Chilopoda, Diplopoda, Gastropoda, Insecta, Malacostraca e Clitellata. A classe mais 

abundante foi Insecta, seguida por Diplopoda e Clitellata. As ordens registradas foram 

Araneae, Scolopendromorpha, Julida, Stylommatophora, Isoptera, Coleoptera, Dermaptera, 

Hemiptera, Hymenoptera, Isopoda e Haplotaxida, sendo as ordens Hymenoptera, Isoptera, 

Coleoptera e Julida mais abundantes. Verificou-se que a área com floresta natural apresentou 

o maior número total de indivíduos, a maior média total de indivíduos registrados, a maior 

abundância absoluta e relativa, densidade de indivíduos por metro quadrado e riqueza em 

comparação com as demais áreas. Já a área com sistema agrossilvicultural com guaraná 

apresentou os menores valores para a macrofauna do solo em relação aos demais sistemas de 

usos e manejos estudados. Os resultados mostram uma redução significativa dos organismos 

à medida que diminui a disponibilidade de cobertura na superfície do solo, que podem ser 

explicados pela maior diversidade e disponibilidade de substrato alimentar para a fauna do 

solo, alimentado pela alta ciclagem de folhas e galhos na serapilheira da floresta. Os sistemas 

de uso e manejo do solo estabelecidos reduziram significativamente os organismos do solo 

em relação a área de floresta natural. 
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RESUMO 
Os agroecossistemas para cultivo de olerícolas no Amazonas são caracterizados pela 

produção agrícola familiar, em pequena escala, nas regiões periféricas das áreas urbanas. 

Nesses locais o controle alternativo de pragas é uma das formas indicadas para o manejo 

desses organismos. Uma das plantas cultivadas nestes agroecossistemas é a couve (Brassica 

oleracea L. var. acephala D.C.), a qual tem tido problemas fitossanitários devido a 

frequentemente infestada por mosca-branca (Bemisia tabaci [Gennadius, 1889]). Dessa 

forma, o objetivo do estudo foi avaliar a eficiência de produtos alternativos para o manejo 

agroecológico da mosca-branca na cultura da couve em Itacoatiara-AM. A pesquisa foi 

conduzida na área experimental e no Laboratório de Acarologia e Entomologia Agrícola do 

ICET/UFAM. Foram realizadas duas aplicações de produtos agroecológicos, a primeira para 

avaliar a eficiência sobre adultos e a segunda sobre ninfas. Os produtos alternativos avaliados 

para o controle de adultos foram a calda sulfocálcica e os extratos etanólicos de P. aduncum 

L., P. tuberculatum, P. hispidum, P. marginatum e Azadirachta indica A. Juss. Para ninfas 

houve a substituição do extrato de A. indica pelo óleo comercial da mesma planta. Nas duas 

aplicações, após cada parcela alcançar o mínimo de 25% de infestação (nível de controle), 

foi estabelecida uma contagem inicial, antes da aplicação, e posteriormente a três, seis e nove 

dias após a aplicação. Com os dados dessas contagens foram estabelecidas as eficiências dos 

produtos. O delineamento experimental foi em blocos casualizados em esquema fatorial 4 

(tempos de avaliação) x 5 (produtos e solventes), em um total de 4 blocos. As eficiências 

foram submetidas a teste de normalidade e homoscedasticidade e posteriormente a Análise 

de Variância, sendo comparadas pelo teste de Scott-Knott. Para os adultos da mosca-branca, 

no fator tempo após a aplicação, houve maior eficiência três dias após a aplicação dos 

produtos. Quanto ao fator produtos agroecológicos aplicados, a maior eficiência foi 

observada com a calda sulfocálcica e o extrato de nim. No teste sobre ninfas, para o fator 

tempo após a aplicação, houve maior eficiência com três e seis dias após a aplicação dos 

produtos. Quanto ao fator produtos agroecológicos aplicados, a maior eficiência foi 

observada com óleo de A. indica, seguida da calda sulfocálcica. Assim, os produtos 

agroecológicos calda sulfocálcica e extrato e óleo de A. indica mostraram-se eficientes para 

o controle de mosca-branca na cultura da couve. 

Palavras-chaves: Brassica oleracea L. var. acephala.; Bemisia tabaci; controle agroecológico. 
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RESUMO 

 
A crescente exploração dos recursos amazônicos, principalmente nos últimos 30 anos, vem 

acarretando perdas de áreas florestais, contaminação dos cursos d’água, perda da biodiversidade 

vegetal e animal dos ecossistemas terrestres e aquáticos, esgotamento dos recursos minerais e 

como consequência, dificuldade em manter um manejo sustentável dos recursos. O mau uso do 

solo pelas atividades antrópicas leva ao desequilíbrio ambiental, e a depender da extensão, 

frequência e intensidade, acarretará a diminuição da velocidade de recuperação natural do 

ecossistema, bem como da qualidade e longevidade dos serviços ecossistêmicos prestados pelo 

ambiente natural ao bem-estar humano. O mapeamento do uso e ocupação do solo na bacia do 

rio Uaicurapá, município de Parintins – Amazonas, pode ajudar a identificar atividades 

impactantes à qualidade e à disponibilidade de água e auxiliar no planejamento do uso 

sustentável da bacia hidrográfica. Este estudo teve como objetivo mapear o uso e ocupação do 

solo ao longo do rio Uaicurapá, município de Parintins, Amazonas. O levantamento dos dados 

para classificação ocorreu a partir de cinco visitas ao rio Uaicurapá, onde foram observados 

aspectos da vegetação, presença de comunidades e atividades antrópicas. As coletas foram 

realizadas nos meses de junho, outubro e novembro de 2021 e fevereiro de 2022. Os pontos à 

montante do rio Uaicurapá apresentam condições de referência, com águas escuras, pH ácido, 

baixa condutividade, baixas quantidades de nutrientes e baixa ocupação humana na bacia. O 

avanço das atividades agropecuárias à jusante pode interferir na qualidade da água desta bacia 

a médio prazo. Alterações na quantidade de material suspenso, devido à erosão e uso de 

fertilizantes trazem prejuízos à comunidade local que utilizam a água do rio sem tratamento, 

além de interferir em toda a cadeia trófica e dinâmica deste rio. O monitoramento limnológico 

deste rio pode ser utilizado como ferramenta para ações de gestão do uso da bacia e para 

delimitar quais atividades devem ser priorizadas nesta bacia, trazendo segurança hídrica e 

alimentar a todas as comunidades que vivem e dependem desse rio. 
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RESUMO:  

O estudo de mercados e canais de comercialização proporciona análise importantes de 

valorização e geração de renda no campo, destacando a reprodução socioeconômica dos 

agricultores e contribuindo para o desenvolvimento rural da região, além de contribuir com o 

comércio e com o fortalecimento da agricultura familiar. O mercado e seus canais de 

comercialização devem ser considerados quando se tem um projeto agropecuário, seja para 

analisar o escoamento do produto, ou para análises econômicas afins de ter melhores resultados. 

No município de Humaitá – AM existe uma exclusão social no sentido de que muitos 

investimentos, assistência técnica e projetos de desenvolvimento são de difícil acesso pelos 

agricultores, sobretudo os familiares. A agricultura familiar neste município é composta por 

agricultores que normalmente tem dificuldade em inserir-se no mercado. A APOFAC é a 

Associação de Produtores de Horti-Fruti Granjeiros do Alto Crato, que foi criada no intuito de 

organizar a comunidade, dando fortalecimento a produção familiar, contribuindo para o 

desenvolvimento econômico destes produtores. São encontradas atividades em policulturas, 

que variam na criação de animais, como gado (corte/leite) suínos e peixes, além da produção 

Hortifruti. Este trabalho teve como objetivo analisar os mercados e os canais de comercialização 

acessados pelos associados da Associação de Produtores de Hortifrutigranjeiros do Alto Crato 

– APOFAC. A metodologia utilizada para mapear mercados e canais de comercialização é de 

natureza qualitativa, sendo métodos exploratório, descritivo e explicativo. Pelo método 

exploratório foram buscados na literatura autores que estudam o desenvolvimento rural 

familiar, destacando aqueles que consideram mercados uma alternativa de desenvolvimento, 

buscou-se também compreender através de entrevistas o contexto de acesso aos mercados, e 

por fim buscou-se analisar e explicar as relações que o mercado pode proporcionar aos 

participantes da agricultura familiar. Para classificação foi utilizada a tipologia proposta por 

Schneider (2016), que aborda quatro tipos de mercados, o de proximidade, o territorial, o 

convencional e o institucional. Essa classificação é definida pelos canais de comercialização 

que é por onde percorre o produto. Neste trabalho, foram encontrados diversos canais de 

comercialização, como feiras, supermercados, atravessador, venda na propriedade, venda com 

entregas a domicilio e vendas para órgãos públicos. Essa diversidade proporciona 

possibilidades de se ter diferentes tipos de mercados, de modo que foram encontrados os quatros 

mercados propostos na metodologia. Por fim, constatou-se que existe uma diversidade de meios 

para acessar mercados, mas ainda existe desinformação e falta incentivos por parte das 

organizações governamentais, em especial assistência técnica e infraestrutura para escoar os 

produtos. 
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RESUMO 

 
O objetivo deste trabalho foi avaliar a biometria e morfometria de carcaça de ovinos 

suplementados com farelo do resíduo de guaraná. Foram utilizados 20 ovinos machos 

inteiros, SPRD (sem padrão racial definido), com peso médio inicial de 21±1,3 kg. Todos os 

animais foram identificados, vermifugados e agrupados em blocos casualizados tendo como 

covariável o peso vivo inicial, para posteriormente serem alojados em baias individuais 

providas de comedouro, bebedouro e saleiro. Os tratamentos consistiam em suplementação 

com duas rações: suplementação controle (farelo de soja + farelo de milho) e suplementação 

com resíduo de guaraná (farelo de soja + farelo de milho + resíduo de guaraná), sendo 10 

repetições por tratamento. Além da suplementação os animais tinham acesso á pastagem 

composta exclusivamente por capim elefante anão BRS Kurumi, todos os animais ao voltar 

do pasto eram alocados em suas respectivas baias. A suplementação ocorria sempre às 16 h, 

e no dia seguinte as sobras de ração de cada baia eram pesadas para estimativa do consumo 

de ração. O experimento teve duração de 67 dias, sendo 7 de adaptação e 60 para coleta de 

dados. A cada 15 dias os animais eram pesados e as medidas de altura posterior, comprimento 

do corpo, perímetro torácico, largura do peito e largura da garupa eram registradas com o 

auxílio de uma régua adaptada e fita métrica. Após o abate que foi realizado na própria 

fazenda, as carcaças foram pesadas e penduradas, com o auxílio de um paquímetro e uma fita 

métrica, realizou-se as mensurações de largura da garupa, largura do tórax, perímetro da 

garupa, comprimento interno da carcaça. A incorporação do resíduo do guaraná na dieta não 

afetou o peso ao abate (P>0,05), que ficou com média de 28,2 kg entre os tratamentos. As 

medidas de comprimento corporal, altura do posterior e largura do peito também não 

diferiram (P>0,05) entre os tratamentos, com médias de 58,9; 59,35 e 20,56 cm, 

respectivamente. Apenas as medidas de largura da garupa e perímetro torácico apresentaram 

valores maiores (P0,01), o tratamento com resíduo de guaraná proporcionou maiores 

(P<0,01) medidas de perímetro e espessura da garupa e compacidade da carcaça, indicando 

que este tratamento proporcionou maior deposição muscular ao longo da carcaça. 
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RESUMO 
 

Dois fatores muito importantes em programas de recomposição florestal são a definição 
do espaçamento do plantio e a seleção das espécies. O entendimento do comportamento de 
diferentes espécies plantadas em distintos espaçamentos poderá contribuir na aceleração e no 
processo de restauração ecológica. Diferentes espaçamentos podem causar disponibilidade 
distintas de luz solar no estrato herbáceo, interferindo no desenvolvimento das espécies e no 
controle de plantas daninhas. Quanto às espécies a serem utilizadas, características tais como 
ritmo de crescimento e formato da copa são consideradas no momento de selecionar. O presente 
trabalho tem por objetivo testar a influência do espaçamento de plantio na sobrevivência e no 
desenvolvimento de 3 espécies sombreadoras, sendo elas o Inga edulis, Ochroma pyramidale 
e Trema micrantha, e 4 de espécies sombreadas, plantadas sob o dossel das espécies 
sombreadoras em quincôncio, sendo elas Enterolobium schomburgkii, Handroanthus 
serratifolius S.O.Grose, Macrolobium suaveolens Benth e Paubrasilia echinata. Nesse sentido, 
foi realizado em março de 2018 o plantio das espécies sombreadoras, e em fevereiro de 2020 
das espécies sombreadas. O experimento está instalado em DBC com duas repetições e quatro 
espaçamentos (4x3, 3x2, 3x3 e 2x2). A avaliação da sobrevivência foi realizada semanalmente, 
durante os primeiros 60 dias, e após, mensalmente. O pau-de-balsa, aos 53 meses após o plantio, 
e o ipê-amarelo, aos 27 meses após o plantio, apresentaram 100% de sobrevivência 
independente de espaçamento. As variáveis analisadas para determinação do crescimento 
médio das espécies sombreadoras foram o diâmetro à altura do peito à 1,30 m – D.A.P. – ou 
ponto de medição do diâmetro – P.M.D. –, o diâmetro da copa e a altura. É possível observar 
diferença estatística para o crescimento em altura no espaçamento 2x2 do ingá-de-metro, com 
altura média 3,75 vezes maior do que a trema. Para as espécies sombreadas foram analisadas a 
média das variáveis, altura total e diâmetro do coleto. A orelha-de-cachorro apresentou 
diferença estatística com maiores valores no espaçamento 3x3 com 47,69 cm de altura. Para a 
variável diâmetro do coleto, a orelha-de-cachorro apresentou diferença estatística no 
espaçamento 3x3, com valor médio de 11,41 mm, e a orelha-de-macaco no espaçamento 4x3, 
com valor médio de 25,70 mm. Quanto ao nível de sombreamento, o ipê-amarelo e a orelha-
de-cachorro apresentaram os maiores valores em altura e diâmetro do coleto sob o dossel do 
ingá-de-metro. 

 
Palavras-chaves: Incremento; Formato de copa; Recobrimento do solo; Condições 

microclimáticas. 
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OBTENÇÃO E ANÁLISES BROMATOLÓGICAS DE
HIDROLISADOS PROTEICOS DE FARINHA DE Tenebrio molitor.

RESUMO

O crescimento populacional em todo o mundo afeta diversos aspectos sociais e econômicos,
incluindo o aumento nas áreas dedicadas à produção agrícola e industrial e como
consequência amplia-se os impactos ambientais na produção de alimentos. Portanto, é
necessário procurar opções que possam suprir estas demandas, diversos estudos enfatizam o
uso de insetos comestíveis como fonte proteica alternativa com seu alto teor de proteínas e
aminoácidos essenciais, especialmente de forma sustentável. A aplicação da hidrólise
enzimática favorece a qualidade dessas proteínas, ampliando sua biodisponibilidade,
favorecendo a absorção no trato gastrointestinal. O objetivo do projeto foi a elaboração de
hidrolisados proteicos de insetos (Tenébrio molitor) com emprego do complexo enzimático
pancreatina e posterior caracterização da composição centesimal e análises de qualidade. A
metodologia engloba a criação de insetos no laboratório em condições adequadas de
manejo para seu desenvolvimento. Alcançado o estágio larval de desenvolvimento, ocorreu
o processamento incluindo o abate e moagem dos insetos, com o desígnio de obter o
produto proteico hidrolisado. Análises bromatológicas foram realizadas na farinha não
hidrolisada de insetos, obtendo-se os seguintes valores, umidade (12,23%), cinzas (3,06%),
lipídeos (34,18%), proteínas (33,82%), fibra bruta (11,38%), carboidratos (5,33%). Após a
aplicação de hidrólise enzimática na farinha de insetos foi avaliado a digestibilidade (50%),
o grau de hidrólise (25,17%), o teor proteico (43,03%). Para a avaliação da qualidade serão
determinados: condição microbiológica, perfil de aminoácidos e comparativo do
hidrolisado protéico obtido com hidrolisado de proteína de pescado.

Palavras-chaves: Insetos; Fonte Proteica; Hidrólise enzimática.
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RESUMO

O manejo participativo do pirarucu Arapaima gigas (Schinz, 1822), atualmente é um modelo
de preservação, conservação, recuperação, manutenção e controle dos estoques pesqueiros.
Diante das lacunas existentes a respeito da percepção e compreensão dos comunitários sobre o
uso desta ferramenta, o intuito deste estudo foi comparar a percepção das famílias sobre o
sistema de manejo em localidades e esferas de governança diferentes. Para tal, utilizou-se o
Banco de Dados Socioeconômico-PELD (2018), as coletas foram realizadas no período de
fevereiro de 2018 a fevereiro de 2019, sendo 37 famílias na Ilha da Paciência, 85 na
comunidade Itapuru e 78 na Cauacuiana, totalizando 163 famílias da RDS Piagaçu-Purus.
Diante das análises identificou-se alterações positivas nas questões socioeconômicas,
qualidade de vida, convivência comunitária, formas organizacionais, acesso à informação,
concordância sobre os acordos e diminuição de conflitos. A existência de diferenças entre
percepções acerca do manejo do pirarucu nas localidades pertencentes a RDS-PP destacam-se
quando relacionamos os aspectos: acesso à informação, controle na pesca, diminuição dos
conflitos na pesca e melhorias na organização. Outro aspecto importante levantado foi a
percepção dos comunitários sobre a redução de espécies e cardumes, o projeto de manejo
influencia positivamente na preservação dos recursos pesqueiros e não observaram
diminuição de peixes sendo 90,6% (Itapuru) ,88,7% (Cauacuiana) e 70,3% (Ilha da
Paciência). Diante disso, a partir das comparações das localidades identificou-se que após a
implantação do manejo os indivíduos observaram alterações positivas sobre os recursos bem
como melhorias na qualidade de vida, na renda, na organização comunitária e a importância
de sua participação na preservação dos recursos naturais que está inserido. Quanto a avaliação
sobre o manejo para as localidades, concluímos que a recuperação dos estoques e diminuição
da pesca descontrolada após o manejo foram os aspectos presentes nas três comunidades,
demonstrando assim que o manejo é um modelo sustentável importante na vida dos
indivíduos da RDS – Piagaçu Purus e APA – Ilha da Paciência.
Palavras-chaves: Manejo do pirarucu; percepção; recurso pesqueiro.
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RESUMO 

 
No estado do Amazonas, região tropical e com clima predominantemente quente 

e úmido durante grande parte do ano, a produção pecuária encontra desafios que 

podem comprometer o sucesso do setor. Se tratando da atividade da suinocultura, é comum 

que estes animais sejam acometidos por estresse calórico. Dessa forma, as condições 

climáticas potencializam os efeitos do estresse térmico e limitam o desenvolvimento, a 

produção e a reprodução dos animais. O experimento foi realizado no setor de suinocultura 

da Fazenda Experimental da UFAM (FAEXP), na cidade de Manaus, capital do estado do 

Amazonas, (3°6′26″ S e 60°1′34″ W), altitude de 30m acima do nível do mar, cujo objetivo 

do trabalho foi obter informações bioclimáticas e fisiológicas de porcas em lactação criadas 

na região de Manaus-Amazonas. Foram obtidos dados bioclimatológicos e fisiológicos a 

partir do momento do diagnóstico de gestação e a partir da entrada das fêmeas na lactação. 

Após a tabulação dos dados, foram calculados Índices de Conforto Térmico com o objetivo 

de apontar possíveis situações de estresse térmico e suas relações com os dados fisiológicos. 

Perante o trabalho realizado, pode-se observar diferenças significativas para as variáveis: 

Umidade relativa, Temperatura ambiental e ITU, de acordo com as fases estudadas, em que 

pode-se perceber valor elevado para Umidade relativa durante a fase 1 e valor elevado de 

ITU durante a fase 3, já a temperatura ambiental apresentou variação reduzida durante as três 

fases, permanecendo com valor de média igual a 27 sendo esta considerada aceitável. Como 
o principal objetivo deste experimento foi indicar o perfil bioclimático das matrizes suínas 

visando a produção de leitões de qualidade, observa-se que esses animais se encontram em 

situação de desconforto térmico. Pôde-se observar que os valores de Umidade Relativa 

encontrados no experimento ultrapassaram a média, apresentando valores de 84, 86 e 87%, 

não se adequando a faixa considerada ótima, entretanto permanecem fora da faixa 

considerada crítica, dessa forma pode-se notar que as matrizes se adaptaram a esse parâmetro. 

Relacionado ao Índice de Temperatura e Umidade, considera-se que os valores médios 

obtidos durante as três fases variando entre 78 a 79, o que de acordo com as referências indica 

que as matrizes apresentam valores de ITU situados em condição de perigo, podendo 

acarretar possíveis problemas na gestação e consequentemente no parto, indicando estresse 

térmico. 
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RESUMO 

 
No Brasil, são escassos os estudos que avaliem a concentração de metais pesados em 

pisciculturas e no Amazonas, praticamente inexistentes. Por tanto, estudos que investiguem a 

presença e os níveis desses metais em peixes, são essenciais para que haja o desenvolvimento 

de estratégias adequadas para conter o impacto que é causado pelos metais tóxicos. Neste 

estudo, investigamos o potencial de bioacumulação e bioconcentração de metais pesados, 

sendo eles (K, Na, Fe, Mg, Ca, Zn, Cu, Al, Mn, Cr, Co, Ba, Ni, Cd, Pb e Ag), na água, 

sendimento, ração e músculos de especimes de tambaqui. Para a realização do estudo, foram 

selecionadas 8 pisciculturas do Estado do Amazonas e coletados 21 peixes por piscicultura 

(total = 168 peixes), ambas praticam outras atividades agropecuárias. Estes peixes foram 

eutanasiados por secção medular e amostras do músculo dorsal, bem como do fígado, das 

rações oferecidas para o peixes, água e sedimento também foram coletadas. As concentrações 

de metais pesados determinadas por espectrometria de emissão óptica com plasma 

indutivamente acoplado (ICP-OES). Os fatores de bioacumulação dos elementos Cr e K 

apresentaram níveis até 5.36 e 6.32 vezes maiores no músculo em relação a ração comercial 

fornecida aos peixes. Os fatores de bioacumulação dos elementos Ca, Zn, Mg, Na e K também 

foram 2.90, 6.96, 21.21, 212.33 e 492.02 vezes maiores no músculo quando comparados aos 

valores presentes no sedimento dos viveiros entre todas as pisciculturas, respectivamente. 

Portanto, nossos resultados sugerem que tambaquis possuem alta capacidade de bioacumular 

metais pesados, especialmente essenciais, podendo ser classificado como espécie 

bioindicadora de qualidade ambiental. 

Palavras-chaves: Bioacumulação; Bioconcentração; Metais pesados; Biomonitoramento; 
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RESUMO 

 
A pesca é uma pratica exercida a anos e vem a todo tempo passando por mudanças 

provenientes da modernidade e dos avanços tecnológicos. Como todo ramo de negócios 

quem sente mais essas mudanças são justamente os que estão atuando nesse segmento que 

são os próprios pescadores. Devido a necessidade de informações e também de inúmeros 

fatores que irão contribuir com a classificação dessa atividade, se faz necessário esclarecer a 

importância desses profissionais atuantes com as dificuldades que vêm enfrentando 

diariamente. Desta forma, o presente projeto traz para a população uma análise dos 

pescadores de subsistência, comercial e manejadores, com intuito de realizar uma 

comparação entre si, com suas variáveis mais significativas afim de traçar um perfil 

socioeconômico, sendo esse obtido de um local que fica situado na Amazônia Central.  O 

projeto foi realizado na Amazônia Central, especificamente da Ilha da Paciência e RDS 

Piagaçu-Purus. Os dados socioeconômicos foram provenientes de um banco de dados do 

projeto PELD-DIVA. Estes foram submetidos primeiramente a estatísticas descritivas e 

posteriormente a ANOVA de uma entrada para comparação dos parâmetros socioeconômicos 

entre os tipos de pescadores. Pescadores de subsistências por se tratar de indivíduos mais 

velhos na comunidade da Ilha da Paciência, são indivíduos que não tem mais tanta capacidade 

para exercer as atividades pesqueira de larga escala, sendo assim pescam para seu consumo 

e lazer; Pescadores comerciais por se tratarem de uma atividade mais ativa requer um cuidado 

maior com a saúde e a segurança, indivíduos que atuam nessa área são mais jovens e dispõem 

do vigor para exercer essa atividade em função do tempo que leva para desempenhá-lo; 

Manejadores são indivíduos mais perceptíveis as mudanças, visam melhorar a comunidade 

como um todo, acreditando que com decisões bem tratadas e aplicadas favorece o meio 

ambiente e a própria conscientização humana. 
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RESUMO 

  
Este projeto tem como objetivo a avaliação da aplicabilidade de ferramentas geotecnológicas 

de precisão, notadamente o uso de ARP's e GNSS para o monitoramento de plantio em 

sistema silvicultural de enriquecimento de floresta secundária. A partir da definição desta 

área e do entendimento que atividades de enriquecimento, serão implantadas ações de 

verificação para a área em questão e processamento de imagens na medição de clareiras e 

copas de árvores, considerando-se fatores comuns a plantios e à silvicultura de precisão. Estes 

fatores tiveram seu custo e tempo comparados a partir de métodos remotos, com apoio de 

GNSS e ARP's e respectivos produtos, como imagens e modelos de terreno e elevação. O 

resultado permitiu vislumbrar como ações de monitoramento com ARP podem ser utilizadas 

para mensurações - inclusive parâmetros desejáveis - e verificações em clareiras e indivíduos 

na floresta, considerando que as imagens e os DEM tornam possível realizar contagens e 

medidas nas áreas, incluindo diferenças de altura, medição de áreas de clareira e contagem 

de indivíduos. Considerando também o sistema silvicultural de enriquecimento de floresta 

secundária, e as opções de melhor custo benefício, tornando as ações mais efetivas do ponto 

de vista da continuidade de mais projetos de restauro e reflorestamento na Amazônia. 
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RESUMO 
Sob o ponto de vista da agronomia, a alelopatia assume um papel importante. O 

metabolismo secundário das plantas é uma importante fonte de aleloquímicos, que apresentam 

efeitos no desenvolvimento e crescimento de outras plantas. O presente trabalho tem como 

objetivo estudar os efeitos aleopáticos do óleo essencial de Piper marginatum Jacq. na 

germinação e crescimento inicial de espécies comerciais, alface, tomate e pimentão. O 

bioensaio foi conduzido nos Laboratórios de Botânica e de Farmácia, do Instituto de Ciências 

Exatas e Tecnologia, UFAM, em Itacoatiara, AM. O óleo essencial de Piper foi emulsionado 

com tensoativo, na proporção 1:1 e a partir dessa emulsão foram obtidas soluções nas 

concentrações 0,001; 0,01; 0,1 e 1 % (v/v) e uma solução do tensoativo a 1% (v/v) para o 

tratamento controle outra apenas com água. Foram adotados delineamentos inteiramente 

casualizados, com seis tratamentos e quatro repetições. O bioensaio foi conduzido em câmara 

de germinação BOD a 25o C e 12 h de fotoperíodo para acondicionamento das caixas de acrílico 

gerbox contendo 2 folhas de papel germitest, onde o extrato foi depositado e as espécies 

semeadas. Os parâmetros fisiológicos avaliados foram: porcentagem de germinação (%G), 

tempo médio de germinação (TMG), velocidade média de germinação (VG), o vigor pelo índice 

de velocidade de germinação (IVG) e comprimento médio da raiz primária (CMR). Os dados 

foram submetidos à normalidade e testes de erros de homogeneidade e, em seguida à análise de 

variância (ANOVA) e quando as médias forem significativas serão comparadas entre si 

aplicando-se o teste de Tukey ao nível de 5 % de significância, utilizando o programa estatístico 

Sisvar. A inibição da germinação e do crescimento da radícula são efeitos característicos dos 

agentes alelopáticos, podendo estar relacionado a sua interferência na divisão celular, 

permeabilidade da membrana e ativação enzimática. A inibição completa das sementes em duas 

plantas testadas foi na dose de 1%, e nas sementes de alface houve uma redução progressiva 

das sementes germinadas nas maiores doses de OE (0,1 e 1%), demonstrando que nas doses 

com maior concentração de OE de P. marginatum há a ação de vários aleloquímicos que estão 

envolvidos na inibição e modificação dos padrões de crescimento ou desenvolvimento das 

sementes. O OE de P. marginatum apresentou efeito inibitório para todas as variáveis testadas 

nas sementes de tomate e pimentão, no entanto para as sementes de alface o efeito inibitório se 

deu apenas em duas variáveis (germinação e crescimento da raiz). Portanto na concentração de 

1% obteve-se bons resultados na inibição da germinação de tomate e pimentão e nas 

concentrações de 0,1 e 1% para as sementes de alface. 

 

Palavras-chave: família Piperaceae; análises fitoquímicas; metabólitos secundários 
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RESUMO 
O objetivo deste estudo foi verificar o potencial alelopático do extrato aquoso de Cyperus 

rotundus L. na germinação e crescimento de plântulas de Lactuca sativa L. (alface) e Solanum 

esculentum L. (tomate). todas as etapas da pesquisa foram realizadas no Laboratório de Cultura 

de Tecido Vegetal, da Universidade Federal do Amazonas (UFAM). 

Os extratos foram preparados com as folhas trituradas em água destilada à temperatura 

ambiente na concentração de 10% (peso/ volume) posteriormente, os extratos foram filtrados 

em funil forrado com gaze. O material obtido após a filtragem foi utilizado para a preparação 

dos extratos nas concentrações de 100, 75, 50 e 25%. foram semeadas 8 a 12 sementes de alface 

e tomate por placa, seguindo-se a incubação por 120 horas em câmara de germinação a 20°C, 

fotoperíodo de 12 horas. O acompanhamento foi feito a cada 24 horas, sendo a emergência da 

radícula o critério de avaliação da germinação. As contagens de sementes germinadas foram 

realizadas diariamente, finalizando aos sete dias. Foram consideradas germinadas as sementes 

que apresentaram protrusão da radícula. A porcentagem germinação (G) e o índice de 

velocidade de germinação (IVG) foi calculado com o uso da seguinte fórmula citada por 

Maguire (1962). a) G = (N/A)*100 Onde: N = número total de sementes germinadas; A = 

número total de sementes colocadas para germinar. b) IVG = G1/N1 + G2/N2 +...+ Gn/Nn 

Onde: G1, G2 e Gn = número de sementes germinadas no 1o, 2o e último dia de contagem; N1, 

N2, Nn = número de dias que as sementes levaram para germinar, até o enésimo dia de 

contagem no bioensaio de crescimento. As placas foram incubadas em câmara de germinação 

nas condições descritas anteriormente. A medida do comprimento das plântulas foi realizada 

no sexto dia após a montagem do experimento. Os comprimentos da parte aérea e da radícula 

foram medidos com auxílio de uma régua. Na análise estatística, o delineamento experimental 

utilizado foi o inteiramente casualizado (DIC) com cinco tratamentos (um controle + quatro 

extratos). Cada tratamento teve quatro repetições no bioensaio de germinação, de crescimento 

e de reversibilidade. Os dados de germinação e crescimento foram submetidos à análise de 

variância e os mesmos se encontram nas tabelas 1, 2 ,3 e 4. A partir dos dados encontrados, 

pode-se notar que houve influência na germinação e na sobrevivência das plântulas, o tomate 

teve um resultado mais significativo em relação à alface, foram feitas duas repetições com o 

teste do extrato no tomate, e a média obtida foi bem aproximada uma da outra. 
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RESUMO

A Amazônia é o maior bioma brasileiro e isso demonstra seu grande potencial para o
desenvolvimento de novas tecnologias, visando a criação de novos ingredientes
amazônicos. Muitos ingredientes utilizados pela indústria brasileira são ainda importados
de outros países, como é o exemplo da goma Arábica, encontrada na região subsaariana, ela
é amplamente utilizada pela indústria como espessante e estabilizante. Em contrapartida,
têm-se estudado novas gomas que visam substituir ou complementar as já existentes no
mercado. Com isso, este trabalho estudou a possibilidade de uma nova goma advinda da
seiva de Ucuuba (Virola surinamensis), árvore nativa da região Amazônica com diversas
propriedades, dentre elas antioxidante, antimicrobiana e anti-inflamatória. Sendo assim, o
objetivo deste estudo foi comparar os efeitos da goma Arábica, muito usada pelas
indústrias, com uma nova goma, originária da Ucuuba, quando utilizadas no suco de
cupuaçu. Para isso fez-se a caracterização microbiológica da seiva da Ucuuba, a liofilização
da seiva de Ucuuba para transformá-la em goma, preparação do suco de cupuaçu acrescidos
da goma Arábica e de Ucuuba nas concentrações de 4, 7 e 10% m/v, caracterização
reológica do suco de cupuaçu com as concentrações das gomas Arábica e de Ucuuba nas
temperaturas de 15, 25 e 40 °C, e a centrifugação para análise da sedimentação nos tempos
de 1, 2 e 13 minutos à 25°C. Com as análises microbiológicas da seiva de Ucuuba
observou-se a presença de bactérias e leveduras no quantitativo de 422,33 e 372,66,
considerando-se Unidades Formadoras de Colônia por mililitros (UFCs/ml),
respectivamente. Encontrou-se bactérias do gênero Sarcina, pertencentes a família
Clostridiaceae, e leveduras do tipo gram-positiva, no qual não foi possível determinar seu
gênero. Com a caracterização reológica, foi possível notar que o suco de cupuaçu com a
goma de Ucuuba apresentou a maior viscosidade na formulação de 10% m/v à 40 °C. Na
centrifugação, observou-se que no tempo de 1 e 2 minutos a amostra com a seiva de
Ucuuba sedimentou menos que a amostra com a goma Arábica, e no tempo de 13 minutos
as amostras estavam bem sedimentadas aparentando maior sedimentação no suco de
cupuaçu com a goma de Ucuuba. Portanto, é possível inferir que a goma da Ucuuba pode
ser utilizada como espessante e estabilizante em sucos de frutas, possibilitando um
incremento na cadeia produtiva dessa seiva.

Palavras-chaves: Amazônia; tecnologia; indústria; goma de Ucuuba; suco de cupuaçu.
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RESUMO

Florestas secundárias têm sofrido altas taxas de desmatamento nos últimos anos. A falta de
estratégias que permitam a obtenção de rendimentos econômicos a partir do seu manejo,
aliada a ausência de regulamentações legais mais específicas para sua proteção, estimula os
proprietários a substituí-las por outras alternativas de uso do solo, como pastagens e
agricultura. O conhecimento sobre o potencial econômico e o estabelecimento de estratégias
de manejo sustentáveis para a obtenção de produtos florestais (e.g., madeira), constituem
instrumentos importantes para a conservação dessas florestas. O diagnóstico silvicultural da
composição de espécies comerciais e, da qualidade e condições de crescimento dos seus
indivíduos, é fundamental para avaliação do potencial econômico e produtivo de florestas
secundárias e para o estabelecimento de estratégias de manejo para essas florestas. Diante
disso, o objetivo desse trabalho foi investigar o potencial madeireiro de uma floresta
secundária em estágio avançado de regeneração. O estudo foi realizado na Fazenda
Experimental da UFAM, em uma floresta secundária de 36 anos, com aproximadamente 35
hectares. Em 2020, foram instaladas dez parcelas de um hectare na floresta, onde foi medido o
DAP e feita a identificação botânica de todos os indivíduos com DAP ≥ 10 cm. Os indivíduos
das espécies comerciais madeireiras foram classificados em relação a qualidade do fuste
(tortuosidade, bifurcação) e condições de crescimento (e.g., exposição da copa, infestação por
lianas). Foram identificadas 255 espécies, sendo 15 espécies comerciais madeireiras, segundo
a lista do Serviço Florestal Brasileiro e relatos da comunidade para Vismia cayennensis.
Goupia glabra, Vismia cayennensis e Laetia procera são as espécies comerciais de maior
densidade absoluta (acima de 20 indivíduos ha-1 ). Goupia glabra é a espécie mais abundante
da floresta com 110 indivíduos ha-1 . De maneira geral, a maior parte dos indivíduos das
espécies comerciais possuem fustes de boa qualidade, porém estão sob forte competição,
principalmente por luz. A floresta possui potencial madeireiro. No entanto, a implementação
de um sistema silvicultural que melhore as condições de crescimento das espécies comerciais
é essencial para melhorar o potencial produtivo.
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RESUMO 

 
As espécies do gênero Capsicum fazem parte do grupo da família Solanacea. O gênero é 

originário das regiões da América Central e do Sul. O cultivo das pimenteiras ocorre 

praticamente em todas as regiões do Brasil, mas tem destaque de produção nos Estados da 

Bahia, Ceará, Minas Gerais, Goiás, São Paulo, e Rio Grande do Sul l (REBOUCAS et al., 

2013).  Determinados tipos de pimentas do gênero Capsicum são usados como plantas 

ornamentais, por possuírem características que trazendo algum valor estético, por serem de 

fácil manejo e demonstrarem grande durabilidade. Entre as espécies já domesticadas, C. 

annuum demonstra alto grau de variabilidade, oferecendo uma vasta gama de oportunidades 

na criação de cultivares ornamentais únicos, tendo como objetivos para usos em jardins, 

vasos e buquês (STOMMEL e BOSLAND, 2006). No mercado a maior aceitação pelo 

consumidor se deu por cultivo em vasos, aumentando a sua importância econômica (RÊGO 

et al., 2009). Porém, em território brasileiro ainda existem pouquíssimas variedades 

comerciais para fins ornamentais. O presente trabalho objetivou avaliar a distância genética 

dos acessos com potencial ornamental do Banco de Germoplasma do Laboratório de 

Recursos Hídricos da Universidade Federal do Amazonas. O material foi colocado para 

germinar em bandejas de poliestireno expandido com 128 células, contendo substrato 

comercial para produção de mudas e hortaliças, e o transplante foi feito para recipientes de 

poliestireno com capacidade de 14 L e preenchidos com solo vegetal, quando as mudas 

apresentaram 10 cm de comprimento contendo cerca de 4 folhas definitivas. As plantas foram 

caracterizadas morfologicamente com oito descritores, 6 qualitativos e 2 quantitativos. Os 

mais indicados em programas de melhoramento com fins ornamentais por possuírem 

atributos de alto valor estético, são os genótipos 23A, 9, 3PA, 21N, 19V, 29.3, F10V, 10OP, 

1PA, 4PA, P2OR, F10S, 2N. 
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RESUMO 
 

A atuação do Núcleo de Pesquisa e Extensão em Ambiente, Socioeconomia e Agrocologia 

(NUPEAS) em diversas comunidades do Sul do Amazonas delineou as condições para o 

desenvolvimento de metodologia relacionada a práticas agroecológicas: as Unidades 

Agrícolas Participativas (UAP). Na Comunidade Verdum – Sempre Viva, a UAP teve papel 

na construção de práticas de produção agroecológica para espécies vegetais cultivadas por 

comunidades ribeirinhas. Teve-se então a necessidade de avaliar a influência desta 

metodologia nas práticas exercidas pelos comunitários, sendo assim, este estudo teve como 

objetivo avaliar as Unidades Agrícolas Participativas (UAP) como método para adequação 

de práticas de produção agrícola sustentável/agroecológica na Comunidade Verdum-Sempre 

Viva, Reserva de Desenvolvimento Sustentável do Madeira (RDS-Madeira), Manicoré, AM. 

Esta avaliação foi conduzida considerando indicadores de sustentabilidade, de acordo com o 

método MESMIS (Marco para Evaluación de Sistemas de Manejo de Recursos Naturales 

Incorporando Indicadores de Sustentabilidad) que tem como objetivo exprimir os aspectos e 

concepções de sustentabilidade em termos operacionais, indicadores e práticas da gestão de 

recursos naturais em comunidades camponesas. Os parâmetros estabelecidos por este método 

determinam os indicadores de sustentabilidade, que podem servir de base para adequação de 

medidas para ajuste da sustentabilidade de sistemas. A Unidade Agrícola Participativa (UAP) 

na Comunidade Verdum – Sempre Viva influenciou positivamente para a sustentabilidade 

da comunidade e também contribuiu significativamente nas adequações para aquisição da 

certificação orgânica que almejam para um futuro bem próximo. 
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RESUMO 

 
A atuação do Núcleo de Pesquisa e Extensão em Ambiente, Socioeconomia e Agroecologia 

(NUPEAS) em diversas comunidades do Sul do Amazonas delineou as condições para o 

desenvolvimento de uma metodologia para transição agroecológica: as Unidades Agrícolas 

Participativas (UAP). No Projeto de Assentamento São Francisco foi estabelecida uma UAP 

e há a necessidade de avaliar sua influência no processo de transição agroecológica nas 

práticas dos agricultores e agricultoras envolvidas, sendo assim, este estudo teve como 

objetivo avaliar a Unidade Agrícola Participativa (UAP) como método para adequação de 

práticas de produção sustentável/agroecológica no Projeto de Assentamento São Francisco. 

O estudo foi conduzido por meio de entrevistas realizadas junto aos agricultores com 

perguntas estruturadas sobre a participação dos agricultores nas oficinas, palestras e visitas 

realizadas pelo NUPEAS no assentamento; sobre a produção em seus lotes; uso de adubos e 

sobre saneamento básico, sempre relacionando as informações dadas pelos entrevistados com 

as atividades desenvolvidas por este núcleo, avaliando a influência deste para uma transição 

agroecológica.  Esta avaliação foi conduzida considerando indicadores de sustentabilidade, 

de acordo com o método MESMIS (Marco para Evaluación de Sistemas de Manejo de 

Recursos Naturales Incorporando Indicadores de Sustentabilidad) que tem como objetivo 

exprimir os aspectos e concepções de sustentabilidade em termos operacionais, indicadores 

e práticas da gestão de recursos naturais em comunidades camponesas. Os parâmetros 

estabelecidos por este método contribuem na determinação dos indicadores de 

sustentabilidade, que podem servir de base para adequação de medidas para ajuste da 

sustentabilidade de sistemas. Com base nos resultados das entrevistas, uma parte do que os 

agricultores produzem e criam no assentamento é destinada para o consumo da família e outra 

para a comercialização, sendo que o açaí e a laranja são mais para o autoconsumo. Pela 

maioria, o lixo é separado em orgânico e não orgânico, sendo o orgânico aproveitado para 

fazer compostagem, técnica difundida dentro do assentamento pelo NUPEAS que colaborou 

para um melhor aproveitamento do lixo e pela redução do uso de adubos químicos dentro das 

propriedades, além de ser uma alternativa eficaz de adubação e de baixo custo. Portanto, o 

NUPEAS conseguiu disseminar conhecimento de cunho agroecológico no P.A. São 

Francisco e orientar os agricultores para uma produção mais sustentável.  

 

Palavras-chaves: Assentamento; UAP; Agricultores; Sustentabilidade.   
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RESUMO 
A espécie Heliconia bihai L, caracteriza-se por suas brácteas de colorações diversas 

na quilha e margens, as brácteas, que envolvem e protegem as flores, são vistosas, 

apresentando cores contrastantes, característica que favorece a aceitação do consumidor. A 

motivação pela expansão do cultivo de flores tropicais, o crescimento do setor na região, 

aliados à necessidade de informações técnicas sobre cultivo, principalmente em solos de terra 

firme, foram os principais norteadores para elaboração deste trabalho. Com isso, o objetivo 

deste trabalho é obter informações sobre o efeito da combinação de calagem e adubação 

potássica na cultura da Heliconia bihai L. em solo de Terra Firme da Amazônia. Utilizou-se 

o delineamento em blocos casualizados (DBC) em esquema fatorial de 4 x 5, com quatro 

repetições e unidade experimental de 5 plantas, sendo os fatores: quatro dosagens de calagem 

(0, 1, 2 e 3 t.ha-1) e cinco com adubação potássica (0, 60, 120, 180, 240 g de K2O. cova-1). 

As características avaliadas foram: Número de dias para emissão do perfilho (NDEP); 

Número de dias para emissão da inflorescência (NDEI); Número de dias para a colheita da 

inflorescência (NDCI); Número de dias a partir da emissão do perfilho até a data da colheita 

(CICLO); Comprimento da haste floral (CH); Comprimento da inflorescência (CI); 

Contagem do número de inflorescências por touceira (CNIT); Área foliar (AF). Os dados 

foram submetidos à análise de variância (ANOVA) e as médias comparadas pelo teste Tukey 

(5%). As médias foram submetidas à análise de regressão para todas as características 

avaliadas em função das doses de K. Os dados foram analisados com o auxílio do software 

estatístico SISVAR. As medias para o fator de Calagem não apresentaram diferenças 

significantes para as variáveis NDEP, NDEI, NDCI, CICLO, com exceção para CH, CI, 

CNIT, onde as plantas apresentaram resposta positiva para o fator 2t/ha. Com relação ao fator 

Potássio, as análises não apresentaram significância para nenhuma variável avaliada. 
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RESUMO 

 
O tucumã é um fruto de uma palmeira encontrada na Amazônia, a sua polpa possui um grande 

valor nutritivo, alto teor de lipídios e vitamina A, e também muito famoso pelo seu consumo 

dentro da cidade de Manaus-AM. Nesse sentindo, o objetivo desse trabalho foi caracterizar a 

produção de polpa de tucumã comercializada (Astrocaryum aculeatum Meyer) na cidade de 

Manaus e sua mudança durante a pandemia. Para isso, desenvolveu-se uma variedade de 

ferramentas metodológicas, como levantamento bibliográfico, coletas de dados, taxonomia do 

tucumã, aplicação de questionários e entrevistas abertas. Os dados foram sistematizados no 

Programa Excel, e representados em formas de gráficos e tabelas. Os resultados mostraram que 

o comércio do tucumã foi muito atingido durante a pandemia, com o decaimento de vendas e 

fechando até negócios, o problema maior relatado foi sobre o fato da oscilação do preço de 

mercado e também sobre o medo que as pessoas sentiram após o pico do COVID-19. 

Concluindo que a comercialização do tucumã teve que se adaptar a esse cenário usando a 

tecnologia ao seu favor como plataformas como instagram, facebook e whatsapp, criando assim 

um delivery para o consumo de seus clientes.  
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Produção do cará-roxo cultivado sob diferente doses de adubação orgânica
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Orientador: Arthur Antunes de Souza Cardoso

RESUMO

A espécie Dioscerea trifida, conhecida popularmente como “cará-roxo” é uma espécie
muito apreciada na região norte do Brasil, representando grande importância alimentar e
econômica, principalmente no estado do Amazonas. Entretanto, há grande carência de pacotes
tecnológicos voltados para o cultivo desta espécie, principalmente em relação a
recomendações de adubações. Desta forma, o objetivo desse estudo foi avaliar as
características de produção do cará-roxo sob a influência da adubação orgânica e fosfatada em
Itacoatiara-AM. O experimento foi conduzido no campo experimental pertencente ao Instituto
de Ciências Exatas e Tecnologia – ICET/UFAM. O delineamento experimental foi em blocos
casualizados (DBC), em esquema fatorial 3x4, sendo 3 doses de esterco bovino (0, 10 e 20
t/ha) e 4 doses de adubação fosfatada (0, 60, 120, 180 kg de P2O5/ha), distribuídos em 3
repetições e 5 plantas por unidade experimental, totalizando 180 plantas. O plantio foi
realizado a partir de tubérculos-sementes inteiros e sanitizados, as covas com medidas de 0,40
x 0,40 x 0,30 m e durante o ciclo da cultura, foram feitas irrigações com regadores manuais e
capinas regulares conforme a necessidade. A colheita ocorreu a partir de 9 meses do plantio e
as variáveis analisadas foram: número médio de tubérculos por planta (NMTP), peso médio
dos tubérculos (PMT), produtividade total das raízes tuberosas (PTRT), produtividade
Comercial (PC), comprimento de raízes tuberosas (CRT), diâmetro de raízes tuberosas (DRT),
biomassa seca das raízes (BSRT), biomassa seca das folhas e caule (BSFC). Os dados foram
submetidos à análise de variância e a comparação entre médias pelo teste de Tukey a 5% de
probabilidade. Foi realizado a análise de regressão em função das dosagens de P para as
características avaliadas. As análises foram feitas com o auxílio do software estatístico R.
Pelos resultados obtidos , infere-se que nas condições edafoclimáticas da realização deste
experimento as adubaçôes com esterco bovino e adubações fosfatadas não influenciaram
significativamente na produtividade da planta de cará roxo.

Palavras-chaves: Adubação Orgânica; Adubação Fosfatada; Dioscerea trifida.
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RESUMO 
 
A utilização de capineiras, reduz a pressão sobre as pastagens, aumentando a produtividade, 

consequentemente reduzindo a área necessária para produção, além de garantir disponibilidade 

de alimento para os rebanhos durante todo o ano. O capim-elefante cv. BRS Capiaçu, recém-

lançado pela Embrapa, caracteriza-se principalmente pela elevada produção de matéria seca. A 

cultivar BRS Capiaçu apresenta produção média de 100 t/ha/corte de massa verde, isto é, 300 

t/ha/ano em três corte anuais. Porém não há informações sobre a produtividade deste capim nas 

condições edafoclimáticas de Parintins AM. Há demanda de informações sobre a idade de corte 

ideal para alcançar o melhor desempenho da cultivar em condições tropicais. O experimento 

foi conduzido em Parintins AM, em uma área de 0,5 hectare e foi adotado o delineamento 

inteiramente casualizado (DIC) com os tratamentos constituídos de quatro intervalos de corte 

(65, 79, 93 e 107 dias), a cada intervalo foram cortadas 20 parcelas de 0,5 x 0,5 cm, para ser 

retirada a amostra composta. A amostras colhidas foram levados ao laboratório de Nutrição 

Animal da UFAM onde foram pesados e colocados em estufa para pré-secagem a 65 ºC por 72 

horas. Após a pré-secagem, as amostras foram moídas em moinho Willey com peneira de 1 mm 

e por fim, foram realizadas análises de matéria seca (MS), matéria orgânica (MO), Proteína 

Bruta (PB) e Cinzas (CZ). Foi possível inferir no componente folha e colmo, o teor de MS se 

manteve constante (tendo média 86,75% e 83,01% respectivamente) nas diferentes idades de 

cortes (dias). Para o componente folha, os valores de PB decresceram de acordo com o aumento 

da idade de corte, para a folha, foi encontrado valores de PB de 13,87%, 13,74% e 9,12% para 

cortes de 63, 79 e 93 dias respectivamente. Para componente colmo, os valores de PB cresceram 

de acordo com o aumento da idade de corte, para o colmo foi encontrado valores de PB de 

5,96%, 7,90% e 9,53% para cortes de 63, 79 e 93 dias respectivamente. Para o componente 

folha, foi possível observar um aumento nos teores de CZ, sendo valores de 4,73%, 6,18% e 

6,20% para cortes de 65, 79 e 93 dias respectivamente. Para o componente colmo, os valores 

de CZ apresentaram valores constantes nas diferentes idades de corte, sendo valores de 2,91%, 

3,23% e 2,82% para cortes de 65, 79 e 93 dias respectivamente. Foi possível observar também 

que houve uma correlação positiva entre o intervalo de corte com as variáveis analisadas, ao 

passo que há o aumento na idade do corte, há também o aumento progressivo na altura da 

forrageira, da produção da matéria natural e produção de matéria seca da cultivar BRS Capiaçu. 

A cultivar BRS Capiaçu é uma boa alternativa de volumoso com excelente produtividade de 

biomassa. Sendo recomendado o corte aos 60 dias de idade, por maximizar a qualidade 

nutricional da forrageira. Sendo fundamental a realização de outras pesquisas dessa natureza, 

para descrever de forma mais assertiva sobre a resposta produtivas da cultivar BRS Capiaçu, 

especialmente em condições Amazônicas, avaliando o comportamento da forrageira em 

diferentes períodos do ano. 
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RESUMO 
 

O interesse pela conservação de recursos genéticos para a agricultura aumentou nas últimas 

décadas com pesquisas sobre o tema, com foco na conservação da agrobiodiversidade por 

agricultores tradicionais. Mesmo que não se possa estimar exatamente a dimensão da perda, 

a diversidade agrícola está ameaçada, e ela constitui a base da sobrevivência das 

populações rurais, notadamente as de baixa renda. A produção de sementes de qualidade 

compreende os componentes genético, sanitário, físico e fisiológico, sendo este último 

definido como a soma da capacidade germinativa, do vigor da semente e sua longevidade. 

Após a produção e colheita, a semente deve passar por processamentos para garantir a 

manutenção da sua qualidade fisiológica, durante o armazenamento até a época de 

semeadura. A utilização de sementes de baixa qualidade, associada ao manejo inadequado, 

pode reduzir o desempenho das cultivares no campo, proporcionando consequências como 

redução da produção. O objetivo deste estudo foi utilizar sementes de variedades locais, 

cultivadas pelos agricultores familiares do Amazonas para a produção com técnicas 

adequadas, e catalogar essas variedades para manutenção de Banco de Sementes 

Experimentais e Locais. As sementes de quatro variedades de feijão-caupi (Vigna 

unguiculata (L.) Walp.) foram adquiridas junto aos produtores de Manacapuru, na 

Comunidade Nossa Senhora das Graças. Os lotes foram identificados como: Lote I - 

Variedade Filipinho (MCP-082021-VUPF-SL); Lote II - Variedade Fígado-de-galinha 

(MCP-082021-VUFG-DB); Lote III - Variedade Manteiguinha (MCP-082021-VUMT-

DB); Lote IV - Variedade Boca-preta (MCP-082021-VUMT-DB). Foi avaliada a qualidade 

física por meio de testes prescritos nas Regras para Análise de Sementes (RAS) como grau 

de umidade (%) e peso de mil sementes (g) e, fisiológica pela emergência em campo (%) 

dos lotes adquiridos e; a qualidade física dos lotes produzidos. Para ambos os lotes, 

adquiridos e produzidos foi avaliado as características morfoagronômicas das sementes das 

diferentes variedades, por meio da biometria e descritores específicos para a espécie. 

Também foram avaliadas as características morfoagronômicas das plantas e dos frutos das 

variedades produzidas. Foi utilizada no plantio adubação orgânica, irrigação diária, retirada 

de plantas doentes e plantas daninhas. As sementes adquiridas apresentaram baixo vigor, 

detectado pela desuniformidade da emergência, maturação e colheita de três variedades e 

não germinação da variedade Manteiguinha. Por meio do manejo adequado, as sementes 

produzidas apresentaram características físicas melhores que as sementes adquiridas. As 

sementes produzidas mantiveram as características morfoagronômicas das variedades. 
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RESUMO 

Esta pesquisa teve por objetivo avaliar a qualidade de silagens de resíduo úmido de 

guaraná com e sem uso aditivo (tratamentos). As silagens foram confeccionadas em micro 

silos de cano de PVC, e distribuídas de acordo com os tratamentos. O aditivo utilizado foi o 

fubá de milho. O delineamento experimental foi o inteiramente casualizado e as médias 

comparadas pelo teste de Tukey com 5% de significância. Verificou-se maiores teores de 

matéria seca e carboidratos totais (P<0,05) nas silagens aditivadas em relação as silagens de 

RUG, no entanto, os teores de proteína bruta foram superiores. As silagens de RUG 

apresentaram maiores perdas por gases e efluentes, resultando em perda de matéria seca, 

contudo, sem comprometimento das silagens.  

Palavras-chave: silagem; guaraná; resíduos. 
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RESUMO 
Introdução: As abelhas-sem-ferrão (ASF) são nativas das áreas tropicais e subtropicais do 

planeta, porém a maior diversidade é encontrada na região amazônica. O mel de ASF pode 

apresentar microrganismos comuns da colmeia ou indesejados, devido à falta de higiene durante 

a coleta, armazenamento e/ou comercialização. Objetivos: Avaliar os parâmetros 

microbiológicos de qualidade de méis de abelhas-sem-ferrão comercializados no interior do 

Amazonas. Metodologia: Foram coletadas 3 amostras de méis, sendo 1 no município de Tefé 

e 2 no município de Coari, ambas adquiridas no comércio ambulante. As amostras foram 

transportadas para o Laboratório de Microbiologia do Instituto de Saúde e Biotecnologia, da 

Universidade Federal do Amazonas, onde foram armazenadas sob refrigeração até o momento 

das análises. Os parâmetros analisados foram: coliformes a 45 C, Salmonella spp. e bolores e 

leveduras,  de acordo com as técnicas recomendadas pela APHA - American Public Health 

Association e BAM - Bacteriological Analytical Manual. Resultados: Foi observado que 2 

amostras estavam dentro dos padrões estabelecidos para bolores e leveduras (Tef – 1= 1˟102 

UFC/mL; Coa – 1= 1,5˟101 UFC/mL) pela Portaria ADAF N 253 de 2016, e uma amostra (Coa 

– 2) apresentou valores acima do aceitável (2x102), conforme estabelecido na Portaria (máximo 

1,04x102 UFC/mL), indicando que este mel estava impróprio para o consumo. Nas análises de 

coliformes a 45°C e Salmonella spp., foram observados resultados negativos, estando em 

conformidade com o que determina a Portaria. Conclusão: Das 3 amostras de méis coletadas 

na região do Médio Solimões (Coari e Tefé), 2 apresentaram valores dentro dos limites 

aceitáveis, estando aptas para consumo, e 1 estava fora dos parâmetros aceitáveis para bolores 

e leveduras. Altos níveis de bolores indicam falhas higiênico-sanitárias no processo de colheita 

e/ou beneficiamento do mel. 

Palavras-chaves: Meliponíneos; Condições higiênico-sanitárias; Microrganismos. 

¹Aluno (Bolsa)  
²Orientadora 
³Colaborador 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

RELAÇÕES ÍNDICE DE CLOROFILA SPAD-502 VS TEOR DE 

PIGMENTOS CLOROPLASTÍDICOS EM ESPÉCIES FLORESTAIS 

AO LONGO DE UM GRADIENTE DE LUZ 
¹ Paulo Sérgio de Araújo Filho – Voluntário; ² Profº. Drº. Marciel José Ferreira – UFAM; 

³ MSc. Guilherme da Silva Modolo - INPA 
 

 

RESUMO 

 
O teor foliar de pigmentos cloroplastídicos (clorofilas) é um importante indicador da 

produtividade de espécies florestais. Isso, pois a concentração desses pigmentos influencia 

na capacidade de captação de luz pelas plantas. Métodos tradicionais (extração química) de 

determinação do teor de clorofilas são destrutivos, onerosos e demorados, tornando o uso de 

medidores ópticos portáteis não destrutivos, que geram índices de clorofila, como o 

SPAD502, uma opção importante para estimar o teor de clorofila foliar em espécies 

florestais. Todavia, as condições ambientais e características foliares das espécies podem 

afetar a precisão dessas estimativas. Portanto, o objetivo desse estudo é investigar quais são 

os efeitos de um gradiente de luz sobre as relações entre índice de clorofila SPAD e o teor de 

pigmentos cloroplastídicos em espécies florestais. O estudo foi realizado em um experimento 

de enriquecimento de floresta secundária, com seis espécies florestais nativas de valor 

econômico, plantadas sob um gradiente de disponibilidade de luz criado a partir da aplicação 

de dois tratamentos silviculturais. O primeiro foi a redução da área basal de árvores de dossel, 

aplicado em seis níveis (0, 20, 40, 60, 80 e 100%), em parcelas principais. O segundo foi a 

remoção da vegetação do sub-bosque, aplicado em dois níveis (remoção do sub-bosque e 

controle), em subparcelas. Foi mensurado o índice de clorofila SPAD e determinados nas 

mesmas folhas os teores de pigmentos cloroplastídicos pelo método de extração acetônica, 

em cada espécie, nos diferentes ambientes de luz. Como resultados, observamos, relações 

mais fortes entre o índice SPAD e os teores foliares de pigmentos cloroplastídicos, quando 

determinados em unidade de área comparado à unidade de massa foliar. Para a maioria dos 

teores de pigmentos cloroplastídicos, não houve efeito de interação entre o índice SPAD e as 

espécies, exceto para clorofila b (Chl b). Houve efeito significativo do tratamento de redução 

de área basal na relação índice SPAD-teores de pigmentos cloroplastídicos apenas para os 

teores foliares de Chl b e carotenóides (Car c+x). Tais resultados demostram a necessidade de 

mais pesquisas que busquem compreender melhor o efeito destas variáreis sobre a relação, 

visando o desenvolvimento de métodos para ajustar de forma confiável e precisa modelos de 

predição da concentração de Clorofila foliar utilizando o método não destrutivo (SPAD-502) 

em espécies florestais crescendo em diferentes condições de luz. 
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RESUMO 
O açaizeiro (Euterpe oleracea Mart.), é uma palmeira nativa da Amazônia, predominantemente 

alógama, é encontrada em maior concentração nas áreas de várzeas e igapós do estuário 

amazônico e mais raramente em florestas de terra firme. Nas últimas décadas, os frutos desta 

espécie se destacaram dos demais frutos tropicais amazônicos devido ao seu enorme potencial 

no ramo alimentício, gerando demanda significativa. A área cultivada com açaí cultivar BRS-

Pará em terra firme, aumentou significativamente na última década no município de Humaitá, 

impulsionada pelo elevado preço do fruto e a grande demanda pela polpa da fruta no mercado 

nacional e internacional. Nesses cultivos, a adubação utilizada pelos produtores baseia-se na 

recomendação da Embrapa para toda Amazônia. Economicamente, a cultura tem um forte apelo 

socioeconômico, sendo um dos componentes principais no desenvolvimento agrícola do estado 

do Pará, uma vez que o fruto possui grande demanda. O nitrogênio (N) é o nutriente mais 

abundante, constituinte dos aminoácidos, proteínas, bases nitrogenadas, clorofila, hormônios e 

dentre outras moléculas, sendo absorvido em maiores quantidades pela planta. O objetivo do 

estudo é determinar à circunferência do coleto das plantas, altura de plantas, número de folhas e 

teores de nutrientes em função das doses de nitrogênio (N) e número de plantas por cova, com e 

sem irrigação. O experimento foi realizado na área Agropecuária Rossato, BR 230 km 5, no 

município de Humaitá-AM, com o cultivo de açaí cultivar BRS-Pará. A unidade experimental é 

composta por três linhas de plantio com 15 covas, sendo que na linha central de plantio foram 

avaliadas 3 plantas em 3 covas que contém duas linhas laterais que formam a bordadura, não 

sendo as mesmas para a unidade experimental ao lado. A doses de nitrogênio foram dividido em 

três aplicações, do segundo ao terceiro ano; para o fator irrigação, com e sem; e o terceiro fator, 

número de plantas por cova com três níveis: 1, 2 e 3 plantas cova-1. O espaçamento entre plantas 

e entre linhas é de 5 x 5 m. A área experimental total de doses de nitrogênio é de 4,0 ha. A 

comparação referente a média de altura das plantas com tratamentos com e sem irrigação, 

mostrou eficácia na cova com uma planta, em razão de não haver competição por nutrientes 

mesmo possuindo perfilhos. Uma análise de Regressão realizada foi significativa, em relação à 

altura das plantas com e sem irrigação em função das doses de nitrogênio e o número de folhas. 

As amostras demonstram uma resposta rápida no seu crescimento se mantendo linear; à altura 

das plantas com irrigação se mantiveram de forma linear, se mantendo estável em relação a 

adubação. As amostras com doses de nitrogênio com e sem irrigação influenciam no 

crescimento, favorecendo maior altura, diâmetro do coleto e número de folhas.  

 

Palavras-chaves: Açaí; Nitrogênio; Amostras. 

 

¹ Thaisa Prestes Valtierre – Tipo de bolsa (FAPEAM) 

 ² Vairton Radmann- UFAM  

³ Wilard Magalhães de Azevedo 

 ⁴Bruno Campos Mantovanelli   
⁵Renildo Melo Freitas 
 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Resposta do açaí cultivar BRS-Pará submetido a doses de calagem no 

município de Humaitá - AM  

¹ Wilard Magalhães de Azevedo –  bolsa FAPEAM 
² Vairton Radmann - UFAM 

³ Renildo Melo Freitas, Bruno C. Mantovanelli, Thaisa Prestes Valtierre  
 

 

RESUMO 
A espécie Euterpe oleracea é conhecida popularmente como açaizeiro, é uma palmeira da 

região amazônica, destaca-se no mercado nacional e internacional pela sua polpa, produzida 

através dos frutos, e com isso, vem despertando cada vez mais interesse entre os produtores 

em seu cultivo comercial. Os solos de terra firme do estado do Amazonas caracterizam-se 

por apresentar teores elevados de alumínio trocável (Al3+) e acidez elevada em função dos 

processos intempéricos extremos, sendo essas condições, desfavoráveis ao bom desempenho 

da cultura, ocasionando perdas e menor retorno econômico aos produtores. O baixo 

rendimento da cultura, estão relacionados a deficiência de Ca, Mg, K e P. Desta forma, a 

aplicação de calcário promove a elevação do pH, a neutralização do Al3+, fornece cálcio e 

magnésio proporcionando maior desenvolvimento do sistema radicular das plantas, 

melhorando assim a eficiência de uso dos nutrientes e da água. Como alternativa, o gesso 

agrícola apresenta maior mobilidade no perfil do solo, promove a elevação nos teores de Ca 

e diminuição da saturação por alumínio em subsuperfície. Objetiva-se com este trabalho, 

avaliar parâmetros de crescimento do açaí, em função de doses de calcário, com e sem gesso 

agrícola e manejo com e sem irrigação. O experimento foi desenvolvido na Agropecuária 

Rossato, localizado na BR 230 Km 5, no município de Humaitá-AM, implantado em um 

delineamento experimental de blocos casualizados, em parcelas subsubdivididas em arranjo 

fatorial de 2x4x2, com dezesseis repetições. A unidade experimental é composta por quatro 

linhas de plantio com 20 (vinte) covas cada, sendo que na linha central de plantio foram 

avaliadas 3 covas com 3 plantas cada, com área total de 3,20 ha-1. Os resultados demostraram 

que para a variável altura da planta, os tratamentos foram irrelevantes. Para o diâmetro do 

coleto, houve efeito do gesso, pois proporcionou um aumento significativo do diâmetro das 

plantas em comparação as plantas que não receberam gesso.  Na quantidade de folhas, os 

resultados mostram que o uso da irrigação proporciona maior número de folhas em 

comparação sem irrigação.  Os resultados, mostram que houve influência no uso da irrigação, 

doses de calcário e uso de gesso agrícola para crescimento da planta. Para o número de folhas, 

os resultados demostraram que a utilização da Irrigação*Com Gesso obteve doses de máxima 

eficiência técnica. Não é possível fazer afirmações quais os métodos devem ser adotados em 

campo, pois os resultados devem ainda ser comparados com as análises químicas do solo e 

analise de tecido da planta, para se obter resposta da quantidade de calcário a ser utilizado no 

solo. 
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RESUMO 
Com a alta demanda por combustível e com valor superfaturado, está crescendo uma 

necessidade de uma outra alternativa por combustível, como os bicombustíveis. Com o alto 

consumo e com uma dependência dos combustíveis fósseis ocorre o crescimento dos níveis 

de poluição devido à emissão de gases gerados na sua queima. Devido a esses fatores há um 

incentivo no uso de fontes alternativas de energia, como os bicombustíveis, no qual o 

bioetanol tem um papel central para a sua utilização como combustível. A mandiocaba possui 

um grande potencial para a produção de etanol com rendimento até maior que ao da cana-de-

açúcar. Visando isso a produção de bioetanol a partir da mandiocaba pode ser capaz de 

atender uma parte dessa demanda de forma sustentável, mas para isto é necessário 

desenvolver tecnologias inovadoras para o aumento da produção de bioetanol, como a 

produção deste por hidrólise do bagaço o qual é chamado de etanol de segunda geração. 

Portanto, o estudo dos fatores que levam à otimização de um processo para produção etanol 

é de suma importância, dado que a utilização de simuladores de processos pode ser 

apresentada com uma viável alternativa. Os simuladores são ferramentas capazes de 

descrever o comportamento de processos industriais, dentre eles a produção de biodiesel, 

com uma excelência na precisão, possibilitando assim na contribuição para otimização de um 

processo em larga escala. O simulador Aspen Hysys utiliza para todos os processos de 

separação, procedimentos de cálculos rigorosos para a realização dos balanços de massa e 

energia, oferecendo uma forte base para simulações que envolvam principalmente operações 

unitárias, termodinâmica, e reatores químicos. O software tem muita flexibilidade e pode 

simular diversos processos químicos de acordo com a montagem do usuário. A partir da 

simulação do processo de obtenção de bioetanol através do uso da mandiocaba como matéria-

prima foi possível identificar que a simulação produz 450 kg de Álcool Anidro por tonelada 

de caldo o que equivale aproximadamente 90L em volume. Assim como, a partir do resultado 

desta etapa foi obtido o licor de hexoses que contém uma fração mássica de aproximadamente 

9% em massa de glicose. Portanto, para o processo de produção de bioetanol no simulador, 

foi obtido um ótimo percentual de pureza do etanol anidro de 99,5%, com uma alimentação 

de 70,07 ton/ h . 
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RESUMO 

 
Na implantação de povoamentos florestais, a interação entre a qualidade da muda e o sítio de 

plantio é determinante para o melhor estabelecimento das espécies em campo. Porém, pouco 

se conhece sobre os efeitos diretos desses fatores na sobrevivência e no crescimento dos 

plantios com espécies florestais nativas da região amazônica. O objetivo deste estudo foi 

analisar se o padrão de qualidade das mudas e a qualidade do sítio influenciam a dinâmica 

do estabelecimento em campo de espécies florestais de importância econômica (Bertholletia 

excelsa, Dipteryx odorata e Tachigali vulgaris) ao longo de três anos de plantio. O 

experimento foi instalado no delineamento de blocos casualizados, em ensaio de parcelas 

subdivididas com 3 repetições (blocos). Foram avaliados os fatores classe de diâmetro e 

qualidade do sítio e a interação entre eles. As quatro classes de diâmetro (CD) tiveram 

variação de 1 mm no diâmetro do coleto (3 a 7 mm para B. excelsa e D. odorata e 2,5 a 6,5 

mm para T. vulgaris). As qualidades do sítio são preparo mecanizado (subsolagem + 

gradagem) e abertura manual das covas. As mudas foram plantadas em abril de 2019 e 

durante três anos foi avaliada a sobrevivência e mensurados a altura e diâmetro do coleto 

para o cálculo das taxas de crescimento relativo em altura (TCR-a) e diâmetro (TCR-d). Três 

anos após o plantio, apenas 10,2% das mudas morreram. Para D. odorata, as maiores 

reduções na sobrevivência ocorreram na menor classe de diâmetro (CD1: 3 a 4 mm) com 

71% dos indivíduos vivos, porém esta classe obteve o maior crescimento. Para T. vulgaris a 

CD1 (2,5 a 3,5 mm) obteve maior crescimento. Para B. excelsa, o efeito da classe de diâmetro 

na TCR-d foi dependente do sítio de plantio. O crescimento foi maior durante o primeiro ano 

de estabelecimento. Para TCR-a, o incremento do primeiro ano foi superior ao terceiro ano 

em 1,4 vezes para B. excelsa, 4,4 vezes para D. odorata e 3,3 vezes para T. vulgaris. Para 

TCR-d, o primeiro ano foi superior ao terceiro ano em 3,2 vezes para B. excelsa, 3,7 vezes 

para D. odorata e 7,9 vezes para T. vulgaris. Para TCR-d, B. excelsa apresentou redução de 

aproximadamente 50% nas taxas de crescimento a cada ano para todas as classes de diâmetro 

no sítio manual, enquanto no sítio mecanizado esse padrão foi observado somente para CD3 

(5 a 6 mm) e CD4 (6 a 7 mm). O crescimento reduziu com o tempo para todas as espécies. A 

qualidade da muda e do sítio influenciaram precocemente o desempenho em campo, porém 

os efeitos desses fatores foram dependentes da espécie. 
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RESUMO 
O projeto de pesquisa visa analisar o desenvolvimento da propagação vegetativa de 

orquídeas silvestres. As orquídeas silvestres serão comparadas com orquídeas ornamentais 

caseiras já produzidas e adaptadas em casas de vegetação. Também serão avaliados dois tipos 

de substratos: casca de coco e uma combinação de carvão, madeira podre e isopor. As orquídeas 

silvestres serão coletadas durante o período de cheia no lago Cuniã, localizado em Porto Velho-

RO, e serão transportadas para a casa de vegetação do Instituto de Educação, Agricultura e 

Ambiente (IEAA) da Universidade Federal do Amazonas (UFAM), localizado no município de 

Humaitá-AM. A propagação vegetal será realizada por meio de mudas obtidas do caule. A 

avaliação será realizada pelo índice de pegamento das mudas. O delineamento experimental 

será inteiramente casualizado, em esquema fatorial 2x2, sendo o primeiro fator as orquídeas 

silvestres e orquídeas caseiras e o segundo fator os dois tipos de substratos (T1 e T2). Será 

considerado 4 repetições por tratamento, totalizando 16 unidades experimentais. Conforme 

estabelecido na metodologia, as mudas de orquídeas após 6 meses instaladas no experimento 

casca de coco (T1) e a combinação de isopor, carvão e madeira podre (T2) não conseguiram se 

estabelecer no substrato, e mesmo com tratos culturais em local protegido os espécimes 

perderam parte de sua capacidade de fixação em suporte, e após 6 meses de análise todos os 

testes entraram em senescência. Portanto, não foi possível fazer a avaliação qualitativa por meio 

da escala Likert, ou seja, atribuir valores subjetivos de 1 a 5, sendo 1 o pior desenvolvimento e 

5 o melhor desenvolvimento das mudas, tento em vista que os experimentos não obtiveram a 

capacidade de fornecer um desempenho significativo para uma avaliação. 
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RESUMO 

 
Nos ecossistemas de Várzea e Terra firme existem solos alterados pela população indígena 
pré-colombianas, e esses solos são conhecidos como: Terra Preta (TP), Terra Preta do Índio 
(TPI) e Terra Preta Arqueológica (TPA), são solos de coloração escura nas superfícies, com 
fragmentação de cerâmicas, artefato lítico, carvão, teores elevados de matéria orgânica com 
alta fertilidade, de pH elevado e altos teores de cálcios e magnésios. Os trabalhos mais 
frequentes em TPA concentram-se na região do Médio e Baixo Amazonas, raros estudos se 
desbravam sobre TPAs no Alto Solimões. Desse modo, o presente estudo possibilita o avanço 
da ciência do solo para compreender a gênese, os atributos físicos, químicos e mineralógicos 
das Terras Pretas Arqueológicas em pedoambientes de Várzea (aterrados) na área do Alto 
Solimões no município de Amaturá, Amazonas. Pretendeu-se abrir trincheiras nas TPAs e em 
solos adjacentes, para descrição morfológica, coleta de amostras para análise de rotinas. Os 
solos foram classificados conforme EMBRAPA (2018). As amostras foram preparadas em terra 
fina seca ao ar (TFSA). Na TFSA seria feito análises granulométrica, química de rotina de acordo 
com EMBRAPA (2011), que são: separação e quantificação das frações areia, silte e argila, 
acidez ativa (pH), cálcio trocável (Ca2+), magnésio trocável (Mg2+), sódio trocável (Na+), 
potássio trocável (K+), fósforo disponível (P), acidez trocável (Al3+), acidez potencial (H++Al) e 
carbono orgânico total (C). De posse dos resultados das análises químicas, seriam calculados 
soma de bases (SB), capacidade de troca catiônica CTC, capacidade de troca catiônica efetiva 
(t), percentagem de saturação por bases (V) e percentagem de saturação por alumínio (m); 
também foram feitas difração de raio-X para determinar a mineralogia em areias e argilas. Os 
solos de TPA apresentam diferenças acentuadas nas características químicas, físicas e 
raramente em minerais. Sem a possibilidade de realizar as atividades de campo, revisou-se 
apenas a temática onde pode observar durante a revisão bibliográfica que os solos adjacentes 
de várzea mostram sempre maior fertilidade natural, maior teor de silte e maior diversidade 
mineralógica, portanto, menor grau de pedogênese, além de renovação anual pela deposição 
de novos sedimentos. As Terras Pretas do Índio nos pedoambientes de várzeas, por serem de 
origem antrópicas apresentam características que vislumbram teores muito mais elevado de 
fosforo, cálcio e magnésio. 

Palavras-chaves: Terra Preta do índio; Solo antropogênico; Matéria orgânica. 

 

 

 
¹Aluno (Bolsa)  
² Orientador 



 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA 

 

USO DA CAFEÍNA NA INOCULAÇÃO IN OVO EM EMBRIÕES 

AVÍCOLAS DE MATRIZES VELHAS 
¹ Lucas de Almeida dos Reis – UFAM 

                                        ¹Apolinyes Fernanda Da Silva Pinheiro – UFAM 
                                                         ¹ Maria Eliza Ribeiro da Silva – CNPQ 

² Marco Antônio de Freitas Mendonça – Universidade Federal do Amazonas 
³ João Paulo Ferreira Rufino 

 

 

RESUMO 

 
A nutrição in ovo é uma aplicação biotecnológica utilizada pela indústria avícola que visa 

garantir a qualidade do pinto ao nascer e minimizar as perdas de lotes por mortalidade 

embrionária. Tal tecnologia possui como princípio o fornecimento de nutrientes de maneira 

exógena para o embrião durante o seu desenvolvimento embrionário com a finalidade de 

melhorar o estado nutricional deste, prevenindo limitações fisiológicas e atendendo os requisitos 

necessários para as mudanças metabólicas que ocorrem na última fase de incubação, além de 

permitir a introdução de nutrientes específicos que em contato com as células do intestino 

melhoram a capacidade de digestão de alimentos pelo neonato. Todas as etapas da pesquisa 

foram conduzidas nas instalações do Setor de Avicultura da Faculdade de Ciências Agrárias da 

Universidade Federal do Amazonas, situado no setor Sul do Campus Universitário em Manaus, 

Amazonas, Brasil. Foram utilizados 200 ovos oriundos de matrizes semipesadas da linhagem 

Rhode Island Red com 78 semanas de idade. Os ovos foram identificados, pesados e distribuídos 

em incubadoras com compartimentos regulados a 37,5º C e a 65% de temperatura e umidade 

relativa do ar, respectivamente. As incubadoras automáticas realizaram viragem dos ovos em 

intervalos de uma hora. Após 16 dias de incubação os ovos foram higienizados e perfurados na 

região da câmara de ar evitando-se perfurar a membrana interna da casca do ovo. As soluções 

formuladas com diferentes concentrações de cafeína foram injetadas na região do alantóide 

utilizando-se seringas com agulha 7 x 2,5 mm. Com os resultados obtidos A cafeína pode ser 

utilizada para fins de inoculação in ovo, causando aumento linear da eclodibilidade e, 

consequentemente, diminuição também linear da mortalidade embrionária, principalmente tardia e 

pós-bicagem quando inoculada em níveis crescentes até 1,50% em embriões avícolas de matrizes 

velhas. O peso dos pintos ao nascer também apresentou efeito linear positivo a partir da 

inoculação de níveis crescentes de cafeína até 1,50%, porém sem afetar significativamente a 

correlação pinto-ovo. 
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RESUMO 

Spilanthes oleracea é uma planta de porte herbácea, onde sua medida é entre 30 a 60 

cm de altura e suas folhas são compostas, opostas, membranáceas e pecioladas, inflorescências 

compostas de flores amarelas, caule cilíndrico e carnoso, a sua raiz sendo a principal do tipo 

pivotante com abundantes ramificações laterais, além disso possui cerca de 0,7% de óleo 

essencial. O trabalho teve como objetivo realizar a extração do óleo essencial utilizando o pré-

tratamento enzimático e obter assim o rendimento da extração do óleo do jambu. A matéria-

prima utilizada foi adquirida no mercado municipal Manaus-AM., como mencionado a extração 

foi aplicado por hidrodestilação, o qual contou com o equipamento chamado de Clevenger. - O 

seu teor de umidade foi determinado em estufa a 105ºC, além disso foi utilizado duas formulas 

para obter o rendimento do teor do óleo e o teor de umidade da Spilanthes oleracea. A umidade 

do talo do jambu é em torno de (94,17 ± 0,20) %. Em relação a talo e folha o teor de umidade 

é de (89,89 ±2,84) %. Pelas análises de estatística de umidade, o talo apresentou uma quantidade 

maior de umidade em relação a umidade de folhas e umidade de folha+talo de jambu, pois o 

talo do jambu concentra uma quantidade maior de água retida no caule da planta. Em relação 

ao rendimento da extração, o mesmo correspondeu a um valor de 0,2±0,0% (B.U.), A matéria-

prima analisada apresentou aproximadamente 90% de umidade, e do material triturado levado 

para extração em Clevenger foi obtido um rendimento de 0,2. O potencial dessa matéria-prima 

para a bioeconomia é de extrema relevância, e os testes adicionais com o uso de enzimas para 

aumentar o rendimento da extração pode impulsionar esses resultados. Devido a questões 

orçamentarias o coquetel enzimático não foi obtido a tempo para a avaliação da influência do 

uso das enzimas na hidrodestilação. 
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RESUMO 

 
A utilização de rizobactérias promotoras do crescimento de plantas tem sido uma prática 

alternativa para diminuir os custos de produção de cultivos agrícolas. Entre essas bactérias 

encontramos os rizóbios, que em associação com as plantas não leguminosas podem estimular 

o crescimento, controlar a ação de fitopatógenos, solubilizar formas insolúveis de fósforo, 

tornado este nutriente prontamente disponível. Sendo assim, o uso desse micro-organismo em 

associação com culturas que demanda grande quantidade de fertilizante, pode ser uma 

alternativa para a região amazônica. A cultura do mamão (Carica papaya L.) merece destaque 

na região, pois o estado do Amazonas é o sétimo maios produtor nacional. Neste sentido, o 

presente trabalho teve como objetivo avaliar o efeito do isolados de rizóbios sobre o 

crescimento de mudas de mamão em condições de viveiro. Não houve influência significativa 

da inoculação sobre os parâmetros de crescimento da cultura do mamão, não significando que 

esse grupo de micro-organismos avaliados não seja eficiente, apenas não apresentou resultado 

na espécie agrícola experimentada. Sendo assim, é necessário que outras avaliações sejam 

realizados nessas bactérias em associação com diversas espécies agrícolas, principalmente 

aquelas com maior potencial na região.  
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RESUMO 

 
Introdução: No final do ano 2019 cientistas chineses divulgaram ao mundo a descoberta de 

um novo vírus veloz e com grande grau de disseminação, que posteriormente ficou conhecido 

mundialmente como Corona Vírus. Os desafios expostos no decorrer da pandemia fizeram 

com que a segurança do profissional de Saúde ganhasse uma maior dimensão no cenário 

hospitalar. Objetivo: Compreender a percepção da cultura de segurança em tempos de 

pandemia da COVID-19 para profissionais da saúde no interior do Amazonas. Método: 

Pesquisa exploratória, descritiva com abordagem qualitativa, realizada com 10 profissionais 

da saúde de um hospital público. Os dados foram coletados a partir da análise das entrevistas 

objetivando-se compreender a percepção da cultura de segurança em tempos de pandemia da 

COVID-19 para profissionais da saúde no interior do Amazonas. A técnica escolhida para 

análise dos dados qualitativos foi a Análise de Conteúdo na modalidade temática. Resultados: 

Com base nos depoimentos dos profissionais de saúde foram geradas três categorias: “A 

cultura de segurança para os profissionais da saúde”, “Eventos adversos na pandemia da 

COVID-19” e “Suporte institucional aos profissionais de saúde no período de pandemia”. 

Para os profissionais, a cultura de segurança está relacionada ao uso correto dos 

Equipamentos de Proteção Individual (EPI), ao ambiente e meios adequados no ambiente de 

trabalho, bem como, está relacionada à segurança do profissional de saúde, dos pacientes e 

de seus familiares. Entre os Eventos Adversos mais frequentes no período de pandemia 

citados nas falas dos profissionais estão a resistência dos profissionais de saúde na utilização 

dos EPIs, a falta de EPI para realização das atividades laborais, a falta de oxigênio no 

momento mais crítico da pandemia e a carência de profissionais para trabalhar na linha de 

frente. Os profissionais de saúde entrevistados foram unânimes ao citar que a instituição de 

saúde onde exercem suas atividades laborais forneceu suporte durante todo o período de 

pandemia. Conclusão: Com base nos resultados encontrados na entrevista, conclui-se que a 

abordagem os profissionais da saúde conhecem os preceitos de cultura de segurança e sabem 

identificar possíveis EA quando estes ocorrem. Acredita-se que o estudo auxiliará na 

qualidade da assistência prestada pelos profissionais de saúde, contribuindo também para 

gerências de instituições de saúde na identificação de agravos, na criação de indicadores para 

manutenção da cultura segurança nestes estabelecimentos, auxiliando na diminuição de 

ocorrências de EA. 
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RESUMO 

 
Introdução: A reprogramação dinâmica muscular (RDM) tem como princípio a autoterapia 

corretiva postural, através de micro flexionamento realizados sobre os elementos 

proprioceptivos (EP) em pontos chaves, que são identificados no exame do mapa de vetores 

posturais na avaliação postural. Na reabilitação pelo RDM, o paciente deve identificar as 

cores, o local do corpo, a sequência dos movimentos, associando a respiração a estimulação 

não somente da parte articular e muscular, mais também a propriocepção e a cognição. 

Objetivo: O objetivo foi analisar se a Reprogramação/Reeducação Dinâmica Muscular 

estimula a cognição através dos micros movimentos, no posturamento. Metodologia: Trata-se 

de um estudo de revisão sistemática deintervenção, descritiva no qual as buscas foram 

realizadas nas bases de dados PubMed Central (PMC),Scientific Eletronic Librany Online 

(SciELO), Biblioteca Virtual em Saúde (BVS), e Cochrane Library, Pedro,Medline 

considerando ensaio clinico randomizado e diretrizes publicados nos últimos 6 anos (2016 a 

2021),incluindo ensaios clínicos randomizados que abordassem assuntos relacionados a 

cognição, reabilitação fisioterapêutica e o método de reprogramação/reeducação dinâmica 

muscular, em homens e mulheres adultos, com enfermidades neurológicas. O risco de viés foi 

classificado através da Pedro. Resultado: Foram encontrados 6.246 artigos nas diferentes 

bases de dados, filtrados por artigos sobre cognição, fisioterapia o método RDM, realizados 

em homens e mulheres a partir de 18 anos, com déficits neurológicos, dos quais 14 foram 

selecionados, sendo eles sobre exercício aeróbico, dupla tarefa, realidade virtual, tai chi e 

mobilização precoce. Conclusão: concluímos que o método Reprogramação/Reeducação 

Dinâmica Muscular/RDM, possibilita ao indivíduo a reaquisição das suas percepções sensório 

motoras, nos domínios da atenção promovendo o controle do movimento pela intensidade dos 

micros movimentos que são realizados no decorrer do posturamento, estimulando a função 

cognitiva. 
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RESUMO 

Introdução: O acidente vascular cerebral (AVC), em 2013, foi 

a segunda causa mais comum de mortes em todo o mundo, e a 

recuperação das alterações neurofisiológicas pode variar. 

Objetivo: Revisar e sintetizar a eficácia do método 

reprogramação/reeducação dinâmica muscular (RDM) com o 

método da Facilitação neuromuscular proprioceptiva (FNP) pós 

acidente vascular cerebral. Revisão sistemática realizada nas 

bases de dados Pubmed, Scielo, Physiotherapy Evidence 

Databese, Biblioteca Virtual em Saúde, e Cochrane Library, 

entre agosto de 2021 a abril de 2022, incluindo os trabalhos que 

abordaram sobre o FNP e o RDM. Resultados: Foram 

encontrados 286 artigos nas diferentes bases de dados, na 

PubMed, 4 elegíveis e apenas 1 selecionado; na Cochrane 

Library 13 artigos e 1 apenas selecionado; e na PEDro dos 9 

artigos encontrados apenas 1 incluído, na BVS nenhum artigo 

incluído devido duplicidade. Conclusão: Ambos os métodos 

promovem uma eficaz estimulação no sistema somatossensorial. 

Entretanto, no FNP, essa estimulação é necessária através dos 

comandos verbais e manipulação dos segmentos lesionados pelo 

terapeuta, enquanto, no RDM, a estimulação é pelo comando de 

voz, sem manipulação do terapeuta e os micos movimentos 

realizados pelo próprio indivíduo.  

Palavras-chave: Propriocepção, Método RDM, Reabilitação. 



  
 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

A Experiência da Educação Interprofissional nos cursos de graduação em 

odontologia no Brasil: uma revisão integrativa 
¹ Gabrielly da Silva Amorim – Bolsista UFAM 

² Janete Maria Rebelo Vieira - UFAM 

 
 

 

RESUMO 
A Educação Interprofissional é uma estratégia pedagógica para preparar profissionais 

capacitados para desenvolver práticas colaborativas no processo de trabalho em equipe. 

Baseado nisso, a presente pesquisa teve o objetivo de sintetizar a produção científica acerca 

da experiência da EIP nos cursos de odontologia das IES no Brasil, por meio de uma revisão 

integrativa da literatura. Para tanto, a revisão integrativa seguiu os seguintes procedimentos 

metodológicos: definição do tema da revisão em forma de questão ou hipótese; busca e 

seleção de estudos em bases de dados; características das informações a serem extraídas; 

análise dos resultados dos estudos e; síntese dos resultados. Foram incluídos estudos de 

diferentes delineamentos, nos idiomas português e inglês, até o ano de 2020, sendo excluídas 

revisões, cartas ao editor, resumos de conferência, opiniões pessoais, capítulos de livros, 

estudos que não tratassem de interprofissionalidade e texto completo não disponível. As 

buscas foram realizadas nas bases de dados eletrônicos LILACS, PubMed e SciELO, 

complementando com referências encontradas nos textos selecionados, o banco de dados de 

teses e dissertações da CAPES e documentos institucionais do Ministério da Saúde, 

Organização Panamericana de Saúde e Organização Mundial da Saúde. A seleção dos 

estudos foi realizada de forma independente por dois autores e as discordâncias foram 

sanadas com a participação de um terceiro revisor. Para ordenar o processo de extração de 

informações, foi elaborada uma ficha com informações dos estudos selecionados. Em 

seguida, foi realizada a interpretação dos dados e uma síntese descritiva dos resultados. Os 

resultados demonstraram que a produção científica sobre a educação interprofissional ainda 

é escassa e distribuída de forma irregular, sendo maior entre as instituições de ensino da 

região sul do país. Apesar disso, os estudos apresentaram as potencialidades trazidas por meio 

das práticas de EIP para melhorar o cuidado em saúde. Assim, conclui-se que a EIP nos 

cursos de graduação em odontologia ainda está emergindo no país, apresentando uma 

produção cientifica rasa, fato que limita esta revisão integrativa. Contudo, de acordo a 

literatura presente disponível, é possível notar que EIP tem impacto sobre o ensino 

odontológico.  
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RESUMO 

Os órgãos governamentais decretaram medidas severas de isolamento social, objetivando a 
não propagação pelo SARS-CoV-2 e, evitar infecção em massa e colapso nos sistemas de 
saúde. A pandemia despontou na cidade de Wuhan, na China, ao final de dezembro de 2019 
e propagou-se de forma rápida por todo o país e para o resto do mundo. O objetivo do 
estudo é analisar o impacto dos telemonitoramentos da Fisioterapia em pacientes com 
doenças neurológicas em período de pandemia. Trata-se de um estudo retrospectivo 
longitudinal descritivo e quantitativo de causa e efeito, da seleção e análise de prontuários, 
realizado através de um programa de reabilitação terapêutica, pelo PRONEURO (Núcleo 
Multiprofissional de Reabilitação Neurofuncional), no período de janeiro de 2021 a 
novembro de 2021, que foram submetidos a avaliações, pré e pós-intervenções 
cinesioterapêutica, recorrendo ao instrumento de avaliação de mobilidade orientada pelo 
desempenho – POMA I (Tinetti), para identificar a diminuição/manutenção dos fatores de 
risco de quedas em indivíduos com doença neurológica.  
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RESUMO 
 

A radioterapia e quimioterapia são tratamentos indicados para pacientes com câncer. Tais 

tratamentos afetam as células epiteliais causando uma resposta inflamatória do epitélio oral 

denominada de mucosite oral. As manifestações clínicas orais começam com o surgimento de 

uma descamação esbranquiçada seguida por erosões e ulcerações que podem ser infectadas por 

bactérias e causar sepse e risco de vida para os pacientes. Apresenta sintomatologia dolorosa, 

ardência e desconforto ao se alimentar e/ou higienizar a boca. A mucosite oral traz muitas 

implicações ruins para o paciente oncológico, não só afeta a saúde bucal, mas tem implicação 

direta na saúde geral. A mucosite oral aumenta o risco de infecção local e sistêmica, pode 

interferir e/ou interromper o tratamento antineoplásico, implicando diretamente na qualidade 

de vida do paciente. Também pode aumentar o período de hospitalização e os custos financeiros 

do tratamento. Este estudo propõe uma revisão da literatura com o intuito de explorar a 

ocorrência da mucosite oral em pacientes oncológicos a fim de delimitar os meios de prevenção 

e tratamento conforme a terapia antineoplásica eleita e a doença oncológica de base, evitando 

a desnutrição e o uso de analgésicos pelo paciente o que poderia afetar no tratamento para o 

câncer. Foram utilizados, como guia, para realização deste trabalho, os itens contidos na 

recomendação PRISMA de revisões sistemáticas, baseados na estratégia PECO. Os artigos 

foram encontrados na base de dados PubMed, por dois colaboradores, de forma independente, 

com estratégia de busca definida previamente, foram encontrados 68 trabalhos, após leitura 

completa foram selecionados 12 trabalhos para esta revisão. Este trabalho mostrou que 

pacientes submetidos a quimioterapia apresentaram maior incidência de mucosite oral em 

relação a radioterapia. Apesar disto, a gravidade da mucosite oral foi maior na radioterapia 

(grau 2 e 3) em comparação com a quimioterapia. E reforçou a importância da participação do 

cirurgião-dentista na equipe oncológica. 
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RESUMO 
 

Introdução: A triagem neonatal é uma estratégia de saúde pública de cunho preventivo 

secundário que promove a identificação de doenças presentes ao nascimento, mesmo que 

assintomáticas, por meio de testes laboratoriais e funcionais simples, possibilitando o 

diagnóstico e/ou tratamento precoce e oportuno dos neonatos. Objetivo: Analisar a 

percepção das mães acerca da importância da realização dos testes de triagem neonatal na 

sua prole, por meio da sistematização do conhecimento provenientes das evidências 

científicas disponíveis na literatura que abordem a temática. Metodologia: Trata-se de uma 

revisão integrativa da literatura nas bases de dados: Literatura Latino-Americana e do Caribe 

em Ciências da Saúde (LILACS) e US National Library of Medicine (Medline). Os 

descritores utilizados foram: Triagem Neonatal AND Conhecimento AND Mães. Resultados 

e Discussão: Dentre os 15 artigos incluídos nesta revisão, majoritariamente, as mães 

demonstraram uma atitude positiva frente a importância da realização dos testes de triagem 

neonatal. Apesar dos testes de triagem neonatal mudarem nos estudos incluídos, a percepção 

das mães mostrou-se positiva em sua totalidade, não estando relacionada a nenhum teste 

específico. Porém, ao investigar o conhecimento das mesmas, observou-se deficiência nas 

informações adquiridas, já que as mães frequentemente desconheciam as condições triadas, 

o objetivo da triagem neonatal e o processo logístico de realização e obtenção de resultado, 

fatores esses comumente associados às emoções desagradáveis de medo e ansiedade 

maternas. Conclusão: A importância, quando investigada, mostrou-se significativamente 

elevada. No entanto, percebe-se fragilidade nos principais subsídios de determinação desse 

aspecto, tais como: conhecimento técnico adequado, segurança frente a reamostragem e 

abordagens de educação em saúde efetivas. Dessa forma, percebe-se que se faz necessário 

treinar os profissionais de saúde não apenas para realizar os testes, mas também para fornecer 

informações adequadas às mães, a fim de promover a solidificação da importância percebida 

pelos pais dos testes de triagem neonatal em sua prole.  
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RESUMO
Introdução: A Doença falciforme (DF) é uma afecção genética de origem autossômica e
recessiva, sendo prevalente em pessoas de origem africana e com baixa escolaridade,
prejudica a qualidade de vida de seus portadores, pois causa limitações nas atividades
ocupacionais de forma física e emocional, ocasionando reclusão e não aceitação do
tratamento, principalmente entre crianças e adolescentes. Objetivo: Descrever a percepção de
pais/responsáveis de crianças e adolescentes que convivem com doença falciforme.
Metodologia: Pesquisa de abordagem qualitativa do tipo descritiva e exploratória, com
crianças e adolescentes de 6 a 18 anos, que realizam tratamento na Fundação HEMOAM no
período de dezembro de 2021 a junho de 2022, com coleta de dados por meio de entrevista
semiestruturada e análise de conteúdo. Resultados: Foi possível identificar através das
evidências científicas publicadas nas bases de dados sobre a temática, que a função de
cuidador da criança, com anemia falciforme demanda grande responsabilidade, e sobre ele
recai um grande peso psicossocial, mas a proximidade com redes de apoio, com familiares,
igrejas, organizações e também a equipe de saúde, se mostraram positivos para o
enfrentamento da doença, suas intercorrências e agravo. Discussão: Encontra-se na percepção
dos pais de crianças e adolescentes que convivem com doença falciforme, os seus
conhecimentos sobre a condição de saúde dos seus filhos, as rotinas de assistência em relação
aos tratamentos, bem como suas inquietações e angústias decorrentes após o diagnóstico de
doença falciforme, possibilitando um melhor entendimento para a abordagem dos
profissionais de saúde com esta população, acarretando em repercussões positivas no meio
científico por meio de ações educativas. Conclusão: A mãe é a cuidadora fundamental de
forma integral da criança e do adolescente em sua trajetória de tratamento, resultando em um
crítico esgotamento mental por realizar tantas atividades com pouca ou nenhuma ajuda de
externos.
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RESUMO 
Com o domínio da civilização urbana pelo território brasileiro, a interação com os povos nativos 

tornou-se acentuada. Isso facilitou a adesão pela população indígena de costumes mais 

diferenciados, promovendo uma série de alterações em suas vidas. Dentre os agravos em saúde 

bucal, os estudos mostram grupos indígenas com altos níveis de cárie dentária, enquanto outros 

apresentam níveis baixos, mostrando uma diversidade epidemiológica, em diferentes ciclos de 

vida, com o agravante da diminuição da média de dentes permanentes com o avançar da idade. 

Desse modo, o objetivo deste estudo é realizar uma revisão sistemática sobre a prevalência da 

cárie dentária em indígenas brasileiros adultos e idosos em diferentes etnias, que vivem em suas 

aldeias. O protocolo desta revisão sistemática faz parte de uma pesquisa maior, que foi 

registrada na base de dados da PROSPERO, e apresentada de acordo com a lista de verificação 

PRISMA (CRD42020218704). Foram incluídos estudos observacionais. Os critérios de 

inclusão foram baseados na estratégia CoCoPop (Condição, Contexto, População). Foram 

excluídos, revisão, carta, conferência, resumo, opinião pessoal; cópia completa não disponível; 

e estudos duplicados. As bases de dados pesquisadas foram PubMed, Embase, LILACS, Scopus 

e Web of Science, e catálogo Brasileiro de Teses e Dissertações (CAPES). Dos estudos 

incluídos, foi realizada a extração de dados com informações que caracterizem cada estudo 

primário. Para verificação do risco de viés nos estudos, foi utilizada as ferramentas de avaliação 

crítica do Joanna Briggs Institute (JBI). Todas as etapas da revisão sistemática foram realizadas 

por dois autores de forma independente e as discordâncias foram resolvidas por consenso com 

um terceiro pesquisador da equipe. As etnias estudadas foram Guarani, Kaiowá, Terena, 

Kadiwéu, Baniwa, Parakanã, Xavante, Potiguara, Korubo e Kaingang. A prevalência da cárie 

dentária, em indígenas adultos e idosos, foi apresentada em 7 estudos, variando de 4,17% a 

100%. Uma metanálise de 4 estudos foi realizada, usando o modelo de efeitos aleatórios e um 

intervalo de confiança de 95% (IC). O risco de viés foi alto em três estudos, foi moderado em 

um e baixo em três. A evidência avaliada pelo sistema GRADE foi muito baixa. Esta revisão 

sistemática mostrou diferenças na prevalência de cárie dentária em indígenas adultos e idosos 

brasileiros, apesar da evidência muito baixa. 
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RESUMO 

 
Introdução: A reeducação da dinâmica muscular (RDM) é uma técnica que recorre a elementos 

que são colocados em pontos estratégicos do corpo, voltado para corrigir a má postura e 

reeducar os movimentos do corpo. O traumatismo cranioencefálico (TCE) acomete a função 

cerebral causando perdas motoras e sensoriais, acarretando mudanças na vida do ser humano. 

Objetivo: Avaliar os efeitos do método de Reprogramação da dinâmica muscular (RDM) em 

paciente com traumatismo cranioencefálico (TCE). Método: A presente pesquisa trata-se de 

um estudo clínico experimental, descritivo e quantitativo. A amostra foi composta de um 

paciente do sexo feminino com TCE, atendida 2 vezes por semana, sessão de 45min, em um 

período de 3 anos pelo PRONEURO (Programa Núcleo Multiprofissional de Reabilitação 

Neurofuncional). As avaliações foram feitas pela ficha de anamnese, avaliação postural estática, 

avaliação dinâmica, escala MIF e avaliação sensitiva padrão ASIA. Resultados: No que 

envolve o RDM, foi observado ganho de controle motor geral e diminuição da dor, quanto a 

ASIA, no que refere a sensibilidade com a agulha, evoluiu de 75 para 100 e, da sensibilidade 

ao toque leve, evoluiu de 58 para 99; e, na MIF, foram observadas evoluções no autocuidado, 

na mobilidade e na locomoção, evoluindo de 70 para 109. Conclusão: A estratégia de reeducar 

a paciente, através de microflexionamentos do RDM individuais e combinados, possibilitou 

uma nova percepção do seu próprio corpo, bem como favoreceu a reaquisição das percepções 

sensóriomotoras, melhorando a independência funcional da paciente. 

 

Palavras–chaves: Equilíbrio postural; Modalidades de Fisioterapia; Lesões Encefálicas 

Traumáticas. 
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RESUMO 
O envelhecimento é considerado uma etapa vulnerável da vida na perspectiva física, 

mental e social, reflete na perda da autonomia e dependência do idoso. A capacidade das 

pessoas de se deslocarem, sair de casa, fazer compras, e realizar as atividades do cotidiano, 

são elementos essenciais para a experiência de um envelhecimento saudável e ativo. Nesse 

contexto, a vulnerabilidade social se apresenta como condição contextual delimitada pelo 

acesso aos recursos e capacidades de adotar comportamento de proteção. Já se sabe hoje, que 

ela é um importante determinante de saúde e a sua influência tem sido estudada em diversos 

desfechos. Em vista disso, o presente estudo objetivou investigar o impacto da 

vulnerabilidade no desempenho funcional de idosos independentes da comunidade. Tratou-

se de um estudo observacional do tipo transversal, tendo como público-alvo os idosos 

participantes do Programa Idoso Feliz Participa Sempre – PIFPS/UFAM. Foi aplicado um 

formulário para o registro da idade e condições de saúde da família do idoso. O desempenho 

funcional foi avaliado pela Escala de Lawton & Brody e a vulnerabilidade social pelo Índice 

de Vulnerabilidade de Famílias a Incapacidade e Dependência (IVF-ID). Um total de 84 

idosos (39 classificados com vulnerabilidade social – VS e 44 classificados sem 

vulnerabilidade social – SVS) participaram do estudo. A idade média entre os grupos foi 68,8 

anos para o grupo VS e 69,7 anos para o grupo SVS. A análise de regressão multivariada 

demostrou que a vulnerabilidade social foi associada com o pior desempenho funcional entre 

os idosos participantes, sugerindo que o contexto de iniquidades sociais pode impactar 

negativamente nas funções físicas e funcionais dos idosos. 

 

Palavras-chaves: Idoso; condição socioeconômica; Funcionalidade; Iniquidade Social. 
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RESUMO 
 

O Acidente Vascular Cerebral (AVC) é um evento de origem isquêmica ou hemorrágica que 

acomete o tecido encefálico. Cerca de 11 milhões de pessoas sofreram AVC nas últimas duas 

décadas, e destas, 10% a 20% são adultos jovens, com idade entre 18 e 50 anos. Os principais 

fatores de risco cardiovascular que favorecem o surgimento de AVCs são as doenças pré-

existentes e hábitos de vida. No Brasil, o AVC é considerado a quarta maior causa de perda 

de expectativa de vida no ano de 2016. A marcha humana é um fenômeno complexo de 

controle motor e suas disfunções estão presentes em 80% dos pacientes de AVC. Além disso, 

fraqueza muscular, hipertonia, alterações nas reações de equilíbrio e assimetria são as 

principais causas de incapacidade permanente nesta população. O AVC em adultos jovens 

pode causar um problema de saúde pública global e afetar uma população 

socioeconomicamente mais ativa. Logo, o objetivo deste estudo é investigar as abordagens 

terapêuticas existentes para o tratamento de AVC em adultos jovens sobre parâmetros da 

marcha. O estudo é caracterizado como uma revisão sistemática de pesquisa clínica publicada 

de 2015 a 2021, nas bases de dados: PubMed, SciELO e LILACS. A seleção dos estudos 

seguiu o método PRISMA e foi realizada por dois revisores. Foram incluídos somente ensaios 

clínicos e estudos de casos. Vinte e quatro artigos compuseram os achados desta revisão. As 

intervenções encontradas foram heterogêneas e individualizadas, sendo as mais frequentes o 

treino em esteira (n=4), seguida por robótica (n=3) e órteses (n=3) para facilitação da marcha. 

O desfecho mais observado foi a velocidade de marcha em 87,5% dos estudos. Nota-se que 

os artigos encontrados na estratégia de busca 2 (idosos) estavam contidos nos resultados da 

estratégia de busca 1 (adultos). A partir deste estudo, foi possível observar que as principais 

intervenções sendo estudadas para reabilitação da marcha em fase aguda/subaguda de AVC, 

nos últimos seis anos, focaram em treinos em esteira e a utilização da robótica. Os desfechos 

mais analisados foram a velocidade da marcha e a cadência. Curiosamente, também foi 

observado que os estudos não fazem a diferenciação entre adultos jovens e idosos quando 

selecionando sua amostra, apesar das diferenças intrínsecas de cada fase do ciclo de vida 

humano.  

 

Palavras-chaves: Acidente Vascular Cerebral; Adulto Jovem; Idoso; Fisioterapia; Marcha. 
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RESUMO 

A presença do fungo Candida albicans no biofilme aderido à base resinosa da prótese dentária, 

sua desadaptação à mucosa e a má higiene da prótese contribuem para o desenvolvimento de 

estomatite protética. O tratamento preconizado tem sido a utilização de Nistatina (gel 

antifúngico oral) conciliado ao uso de hipoclorito de sódio para a desinfecção da prótese 

dentária. Entretanto, efeitos colaterais vêm sendo atrelados ao uso de Nistatina, como diarreia, 

náuseas e vômitos, assim como consequências indesejadas em detrimento da utilização do 

hipoclorito de sódio, que altera a estrutura e resistência física da prótese, são observados. A 

busca por tratamentos menos agressivos, além do alto preço para produção de alopáticos, tem 

estimulado estudos sobre fitoterápicos e suas ações terapêuticas. Estudos têm demostrado ação 

antimicrobiana da Libidibia ferrea contra vários patógenos orais. Assim, esta pesquisa teve o 

objetivo de avaliar a ação antimicrobiana e antiaderente da pomada orabase de L. ferrea contra 

o biofilme de C. albicans. Para isso, corpos de prova de resina acrílica termoativada (VipiCril 

plus) foram confeccionados, padronizados, desinfectados e distribuídos em grupos de 

tratamento com: pomada orabase de Libidibia ferrea 2%; veículo da pomada orabase; Gel 

Miconazol 0,5% (Controle positivo); CTRL/SORO (solução fisiológica, controle negativo). 

Após o tratamento da superfície dos corpos de prova, foi induzido a formação de biofilme de 

C. albicans previamente padronizada até a fase de maturação. Para análise foi realizado teste 

de viabilidade celular Alamar Blue™ e os dados foram submetidos a análise estatística pelo 

teste de Kruskall-wallis (p˂0,05). Após a análise foi observado que não houve diferença 

estatística entre a ação antimicrobiana dos agentes testados. Diante dos resultados, devido a 

limitações metodológicas, a pomada à base de L.ferrea não apresentou redução no biofilme de 

C.albicans, sendo necessário mais estudos sobre a influência dessa pomada nas propriedades 

de superfície do material.  

 

 

 

 

Palavras-chaves: Candida albicans; Dental Prosthesis; Stomatitis; Phytotherapeutic Drugs; 

Antifungal Agents. 
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RESUMO 

 
O carcinoma de células escamosas (CEC) é responsável por cerca de 90% das neoplasias da 

cavidade oral. O câncer de orofaringe vem aumentando nos últimos 20 anos em países de alta 

renda juntamente com o declínio do tabagismo e aumento da infecção pelo papilomavírus 

humano (HPV). O CEC associado ao HPV é geralmente localizado em orofaringe, 

apresentando características distintas do CEC convencional HPV negativo. Estudos 

científicos que caracterizem o perfil morfológico e imunoistoquímico do CEC são relevantes 

sobretudo comparado aos de localização na orofaringe. Este estudo tem por objetivo explorar 

o aspecto morfológico e imunoistoquímico do CEC convencional oral comparado ao de 

orofaringe bem como suas implicações clínicas e prognósticas. Foi realizado busca de 

estudos científicos em base de dados PubMed e Scopus utilizando estratégia de MeSH termos 

e palavras-chave. Após leitura de título e resumo de um total de 452 estudos recuperados e 

auxílio do gerenciador Rayyan, 31 estudos foram obtidos para leitura de texto completo dos 

quais 16 entraram nesta revisão. De acordo com o protocolo do Instituto Joanna Briggs, foram 

predominantes os estudos com baixo risco de viés sendo estes em 12, outros 03 com 

moderado e 01 com alto risco. O CEC ainda é uma patologia muito prevalente e agressiva 

com diagnóstico, prognóstico e tratamento desafiador mesmo dispondo de tecnologias 

avançadas. A principal localização foi em cavidade oral, histologicamente foi identificado 

um estroma fibrótico, células contendo expressões em região de citoplasma, membrana basal 

e intermediária e aumento de imunorreatividade conforme o aumento do grau histológico ou 

proximidade do tumor. p16 no tecido tumoral apresentou um fenótipo molecular favorável. 

A expressão de p16 não representa infecção por HPV, no entanto foi aceitável como 

marcador prognóstico substituto para CEC em orofaringe associado ao HPV. Esteve 

relacionado a menor estadiamento para graduação bem e moderadamente diferenciado. Em 

população com baixa prevalência de HPV, o teste de HPV deve ser realizado para identificar 

associação com CEC orofaringe e CEC não orofaringe independente de p16. A histopatologia 

e a imunoistoquímica são relevantes para colaboração ao diagnóstico e prognóstico do CEC 

oral e orofaringe como a utilização dos marcadores do tipo p16, HSP-27, TLR4, MT1-MMP, 

Kif5b, PMS2, JAG2, TKs4, TKs5 e CD44v6 para que seja estabelecido um melhor manejo 

ao paciente. Mais estudos científicos são necessários para conhecimento e testes das 

hipóteses trazidas nos estudos. 

Palavras-chaves: espinocelular; cavidade oral; orofaringe; morfologia; histologia.  
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RESUMO 
 

Desde agosto de 2020 o estudo denominado DETECTCoV-19 acompanha uma coorte formada 

por mais de 3600 indivíduos da cidade de Manaus. Tendo como objetivo principal estimar a 

distribuição e perfil de casos de COVID-19 na população do Amazonas. Com o início da 

vacinação, uma parte da população que compõe esta coorte recebeu as vacinas contra COVID-

19 e assim foi possível acompanhar a resposta vacinal nestes indivíduos. 

Objetivo: O presente projeto tem como objetivo avaliar a resposta humoral anti-SARS-CoV-2 

após vacinação da população do estudo DETECTCoV-19 e foi desenvolvido a partir da terceira 

fase do estudo. Metodologia: A resposta humoral foi avaliada através da detecção e 

quantificação de anticorpos IgG contra a proteína Spike (S/S1) do SARS-CoV-2 utilizando 

ensaio comercial, seguindo recomendações do fabricante. Resultados: Ao todo participaram 

do estudo 73 indivíduos. Encontramos nessa população a prevalência do sexo feminino, com 

idade entre 30-39 anos, renda familiar acima de 6 salários mínimos. Todos os participantes 

haviam tomado a 1ͣ e 2ͣ dose da vacina CoronaVac (Butantan/SinoVac). 

Essa população em sua maioria (65,7%) não apresentava anticorpos anti-SARS-CoV-2 antes 

de tomar a primeira dose da vacina. Ao analisar a resposta humoral após a segunda dose da 

vacina, constatamos que os indivíduos que apresentavam anticorpos antes de tomar a primeira 

dose, o que indica infecção prévia pelo vírus, possuíam níveis de anticorpos significativamente 

mais altos do que os participantes que não apresentavam anticorpos antes de receber a 1ª dose 

da vacina contra a COVID-19. Conclusão: Em indivíduos previamente infectados por SARS-

CoV-2 os níveis de anticorpos após a 2ª dose da vacina são maiores. 

Palavras-chave: COVID-19; vacina; anticorpos; Manaus. 
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RESUMO 

 
O objetivo foi avaliar a adesão ao tratamento entre os hipertensos atendidos na atenção primária 

da cidade de Manaus. Trata-se de um estudo transversal com abordagem quantitativa, realizado 

nas Unidades Básicas de Saúde de Manaus. O desfecho é a adesão ao tratamento anti-

hipertensivo e as variáveis preditoras são o controle da hipertensão arterial sistêmica, dados 

antropométricos e sociodemográficos, situação clínica, fatores de risco, hábitos e estilo de vida. 

Foram incluídos adultos (≥ 18 anos), com diagnóstico de hipertensão arterial e inseridos no 

Programa Nacional de Hipertensão e Diabetes Mellitus no mínimo há 6 meses. Para a avaliação 

da adesão foi utilizado o Teste de Morisky-Green. Os dados sociodemográficos, fatores de 

risco, hábitos e estilo de vida foram coletados por meio de um instrumento elaborado pelas 

autoras, pelo Teste de Identificação de Transtornos por Uso de Álcool, Questionário 

Internacional de Atividade Física e Self-Reporting Questionnaire. Os dados foram armazenados 

e analisados no programa Microsoft Office Excel 2010. Foi aprovado pelo Comitê de Ética em 

Pesquisa com Seres Humanos da Universidade de São Paulo, sob Parecer nº 5.186.026 e CAAE 

52879921.0.0000.5392. Foram incluídos 303 pacientes com predomínio do sexo feminino 

(71,9%), faixa etária de 50 a 69 anos (65,4%), pardos (76,6%), casados (40,9%), com renda 

mensal de 1 a 2 salários mínimos (49,9%). O predomínio de anos de estudos ficou entre 10 e 

12 anos (36,6%). Dentre os participantes, 253 (83%) eram não aderentes ao tratamento anti-

hipertensivo. A maioria esquecia de tomar o medicamento (66%). Cerca de 40% eram 

irregularmente ativo na prática da atividade física, dos quais 34% não eram aderentes. A maioria 

(62,7%) não apresentou transtorno mental comum não psicótico, dentre os quais 78,4% não 

aderiram ao tratamento. Em relação ao consumo de álcool, a maioria (92%) fazia consumo de 

baixo risco, porém, 100% dos participantes classificados por uso nocivo e provável dependência 

não aderiram ao tratamento. A obesidade foi observada em 50,2% dos participantes, e a 

porcentagem se manteve alta entre os não aderentes (42,6%). Mais de 25% dos participantes 

não aderentes apresentaram diabetes estabelecido, sem alterações significativas de os valores 

de triglicérides e colesterol total. Prevaleceu o uso de bloqueadores dos receptores AT1 da 

angiotensina II, representando 217 das respostas, seguido pelos diuréticos, utilizados por 114 

participantes. A maioria dos pacientes não era aderente ao tratamento anti-hipertensivo. 

Estratificando os resultados de acordo com as zonas, o maior nível de adesão foi verificado na 

zona Leste, enquanto isso, a zona norte apresentou maior prevalência de participantes não 

aderentes. Com isso, evidencia-se os desafios enfrentados dentro da Atenção Primária para que 

a adesão aos regimes terapêuticos seja efetiva. 
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RESUMO

A adolescência é um momento de transição na qual ocorrem transformações biopsicossociais
que culminam com a conquista de um papel na sociedade. O principal aspecto psicológico
vivido na adolescência é a busca por uma nova identidade e tal processo é especialmente
vulnerável à adoção de comportamentos de risco à saúde, como tabagismo, consumo de
drogas lícitas ou ilícitas e práticas sexuais inseguras. Objetivos. Verificar e analisar o
comportamento e prática de risco à saúde adotados por adolescentes estudantes do Ensino
Médio de Coari (AM). Métodos. Trata-se de um estudo transversal, descritivo, realizado no
período de agosto de 2021 a janeiro de 2022, na Escola Estadual Maria Almeida do
Nascimento, com adolescentes matriculados no ensino médio regular. Resultados.
Analisou-se 97 estudantes matriculados no ensino médio mostrando que referente ao início da
vida sexual, o público masculino da pesquisa foi o que apontou o começo mais precoce das
atividades sexuais. Para o público feminino, houve uma menor frequência das que não
utilizaram preservativo, entretanto, 21,8% delas relataram não saber dos possíveis riscos
envolvidos. Referente ao tabaco uma pequena quantidade de adolescentes fez uso, sendo esta
ainda uma característica mais masculina do que feminina. Em relação ao contato e uso de
drogas ilícitas não foi encontrado adolescentes que experimentaram ou fizeram uso das drogas
crack, esteróides, alucinógenos, heroína, ecstasy, tranquilizantes e anfetaminas. A cocaína foi
uma droga que, assim como o tabaco, teve maior prevalência no público masculino. O uso de
maconha foi semelhante ao do uso do tabaco e cocaína, onde apenas uma pequena
porcentagem deles chegaram a experimentar, mas não chegaram a fazer uso frequente.
Conclusão. Os jovens, principalmente do sexo masculino, mostraram comportamento sexual
de risco, como início precoce, não usar preservativo em todas as relações, além da diminuição
do uso de preservativo conforme a relação avança. Em relação ao uso de drogas lícitas e
ilícitas houve uma baixa prevalência do consumo pelos entrevistados.
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RESUMO 

 
Introdução: A síndrome da imunodeficiência adquirida é um problema de saúde pública 

mundial causada pelo vírus da imunodeficiência humana, cujo tratamento é essencial para 

evitá-la. Quanto ao tratamento, existem estudos que apontam o uso do Tenofovir como 

responsável pelo aparecimento de comorbidades, como a nefrotoxicidade, e o dolutegravir, 

por sua vez, com ação na diminuição da depuração de creatinina. Ademais, é apontado que 

podem ainda ter atuação negativa sobre o metabolismo ósseo. Objetivos: Nesse sentido, a 

presente pesquisa objetivou caracterizar as alterações do metabolismo ósseo e renais nos 

pacientes em uso de Dolutegravir e/ou Tenofovir. Materiais e Métodos: Para tanto, foram 

selecionados pacientes de ambos os sexos,  maiores de 18 anos, com diagnóstico de 

retrovirose pelo vírus da imunodeficiência humana em tratamento com Dolutegravir e/ou 

Tenofovir. Foram coletados dados de exames laboratoriais relacionados à função renal e ao 

metabolismo ósseo e hábitos de vida para avaliação do comprometimento renal e ósseo. 

Resultados: no período de outubro de 2019 a agosto de 2022, foram entrevistados 173 

pacientes, dos quais 150 foram incluídos observando os critérios de inclusão e de exclusão. 

A média de idade foi de 36,9 anos, sendo 84 pacientes do sexo masculino e 66 do sexo 

feminino. 97,3% dos pacientes em uso simultâneo de Dolutegravir e Tenofovir 

apresentaram estágio 1 na classificação do risco renal de KDIGO e 2,7%, estágio 2. Já em 

uso de Tenofovir, foi observado 92,59% dos pacientes em estágio 1 e 7,4% em estágio 2, 

tendo 1 paciente com taxa de filtração glomerular alterada.  Conclusão: Embora discretos, 

os achados deste estudo na amostra analisada, foi possível observar alterações renais 

associadas ao uso de Dolutegravir e Tenofovir, sobretudo em relação ao uso isolado de 

Tenofovir. Os pacientes que fazem uso de Tenofovir, tiveram suas médias gerais de risco 

aumentadas em comparação com aqueles que fazem uso do Dolutegravir, o que demonstra 

uma possível diminuição da capacidade renal. No entanto, faltaram exames 

complementares para melhor caracterização da lesão óssea devido à rotina de exames do 

hospital que não possuía disponíveis os exames necessários. Portanto, esses achados 

chamam a atenção para possíveis alterações renais, sugerindo a necessidade de mais 

estudos de longo prazo a respeito desse assunto para obtenção de resultados mais palpáveis. 
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RESUMO 
Uma das estratégias mais eficazes para controle da transmissão do vírus SARS-CoV-

2 é o distanciamento social, o que não se aplica aos profissionais da saúde que estão na linha 

de frente no serviço de combate à pandemia e têm contato direto com pacientes infectados 

ou suspeitos de infecção. Esse grupo, em específico, sofreu um maior impacto com a 

instalação da crise sanitária. Esse estudo teve como objetivo analisar o perfil da qualidade de 

vida dos profissionais da saúde durante a pandemia de COVID-19 no Brasil. Trata-se de uma 

revisão integrativa da literatura. Tal abordagem permite a avaliação crítica e a integração dos 

achados da pesquisa na prática, sintetizando evidências sobre o tema proposto em um único 

artigo, com base em pesquisas anteriores sobre o tema, e facilitando a visualização dos 

resultados. Foram selecionadas 8 referências brasileiras. A amostral total foi de 101.431 

participantes. Todos esses estudos inclusos nessa revisão utilizaram o questionário 

WHOQOL-bref como instrumento de avaliação da qualidade de vida. Com base nos dados 

analisados, a maioria dos participantes dos estudos eram mulheres, e quanto à profissão, a 

maioria foi composta por técnicos e auxiliares de enfermagem. Em geral, os profissionais de 

saúde que trabalham na linha frente da COVID-19 apresentaram baixos escores na QV, 

principalmente equipe de enfermagem. E dentro desse grupo, identificou-se que os 

técnicos(as) de enfermagem apresentaram escore médio de qualidade de vida 

substancialmente menor no domínio meio-ambiente que enfermeiros(as). O estudo reforça a 

necessidade do conhecimento das características que afetam a qualidade de vida dos 

profissionais de saúde e o manejo dessas condições é, sem dúvida, importante para melhorar 

essas intervenções com o objetivo de diminuir o estresse no trabalho, para evitar a fadiga 

relacionada à profissão de saúde e melhorar o cuidado e a segurança dos pacientes. Espera-

se que o presente estudo forneça base para promoção de estratégias que solucionem ou 

minimizem fatores que implicam numa baixa qualidade de vida dessa população.  
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RESUMO 
Introdução: O novo coronavírus, SARS-CoV-2, causador da Covid-19, ultrapassou fronteiras 

internacionais, tornando a doença uma pandemia em 2020. Os sintomas mais graves da 

Covid-19 parecem piorar em pessoas com uma ou mais comorbidades, principalmente 

doenças cardiovasculares (DCV) e doenças respiratórias crônicas (asma e doença pulmonar 

obstrutiva crônica - DPOC). Pessoas com DCV e DPOC foram uma das mais afetadas pelo 

novo vírus. Contudo, pacientes com asma parecem não ter um risco grande na infecção e 

agravamento pelo novo coronavírus. No Brasil, pacientes com comorbidades também têm 

maior chance de hospitalização devido à SRAG por SARS-Cov-2 e, no Amazonas, o grande 

aumento de pessoas infectadas levou a uma enorme crise sanitária no início de 2021. Diante 

disso, a pesquisa é justificada pela carência de estudos em uma região de grande importância 

na pandemia e para compreender os dados coletados no Amazonas em relação às 

hospitalizações de paciente com SRAG por Covid-19 com comorbidades. Objetivo: 

Estabelecer a letalidade entre pacientes com comorbidades respiratórias e cardiovasculares 

hospitalizados com SRAG por Covid-19 no estado. Metodologia: Trata-se de um estudo de 

coorte retrospectivo realizado através da coleta de dados secundários retirados do Sistema de 

Informação de Vigilância Epidemiológica da Gripe (Sivep-Gripe) de notificações de 

pacientes internados nos hospitais do estado confirmados com o novo coronavírus. A seleção 

foi feita através das variáveis sociodemográficas, sinais e sintomas clínicos, hospitalares e 

presença de doença crônica cardiovascular ou pulmonar. As características dos participantes 

foram descritas em valores absolutos e percentuais em relação às variáveis de interesse. 

Resultados: As análises mostraram que indivíduos com doença cardiovascular são 56,66% 

dos pacientes, enquanto os que possuem asma e/ou pneumopatia são 7,59% e 6,74% 

respectivamente. Homens têm desfechos piores comparado a mulheres. O risco de óbito 

aumenta de acordo com o aumento da idade, sendo indivíduos com mais de 60 anos com 

risco 10 vezes maior que a população menor de 18 anos. Pacientes autodeclarados pretos e 

indígenas tiveram maior taxa de letalidade no Amazonas. A população que necessitou de 

ventilação mecânica invasiva (VMI) e/ou foram internados na UTI apresentaram piores 

desfechos. Conclusão: O perfil epidemiológico da Covid-19 agravante para o óbito no 

Amazonas inclui sexo masculino, idade maior que 60 anos, com cor/raça pretos e indígenas, 

presença de febre e/ou sintomas respiratórios, uso de VMI e internação em UTI. 
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Introdução: No cenário sanitário mundial, uma nova doença de coronavírus (COVID - 

19) foi relatado em Wuhan, China, e, posteriormente, afetou países em todo o mundo, no Brasil 

foi diagnosticado o primeiro caso no final de fevereiro de 2020 . Objetivo: Analisar o ambiente 

de trabalho da enfermagem no cuidado de pacientes com COVID-19 em um hospital público 

de Manaus. Método: Trata-se de uma pesquisa descritiva exploratória, de abordagem 

quantitativa, realizada na modalidade on-line no período de agosto a dezembro de 2021 com 22 

enfermeiros que atuam no Hospital Universitário Getúlio Vargas, Manaus -AM. Foi utilizado 

a escala “Nursing Work Index-RevisedVersão Brasileira” e um formulário com variáveis 

socioeconômicas e demográficas. Resultado: Participaram do estudo 22 enfermeiros de idade 

entre 31 e 57 anos, maioria feminina (77,3%), parda (77,3%), nota-se diferença à estudos que 

caracterizam os profissionais de enfermagem na sua maioria branca e do sexo feminino 

(OLIVEIRA et al; 2016), visto que não houve profissional autodeclarada negra no hospital em 

estudo, sendo a raça/parda mais prevalente. A maioria dos enfermeiros possui tempo de trabalho 

semanal de 36H (72,7%), outro vínculo empregatício (77,3%), receberam capacitação da 

instituição da instituição sobre COVID-19 (77,3%), sentem-se protegidos contra à COVID-19 

em seu ambiente de trabalho (77,3%) e estão satisfeitos em relação ao trabalho (59,1%),  Quanto 

aos scores das subescalas obteve-se que a porcentagem das respostas em Discordo Parcialmente 

(DP) e Discordo Totalmente (DT) foram mais prevalentes nas respostas dos enfermeiros 

contribuem para identificar que o ambiente de prática da enfermagem no hospital foi 

desfavorável no contexto da pandemia da COVID-19. Conclusão: São necessários estudos 

futuros que busquem identificar como a pandemia da COVID-19 que modificou o ambiente de 

trabalho dos enfermeiros influenciou nos scores do referido hospital. Ademais, elencar os 

fatores de risco que colaboram para as escalas com maior insatisfação, afim de promover um 

ambiente adequado para a prática profissional. 
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RESUMO 
 

A contribuição da vegetação plantada nos centros urbanos expressa beleza cênica na paisagem, 

promoção da saúde e qualidade de vida, com significativa influência de um ambiente arborizado 

na saúde humana. Este projeto teve por objetivo sintetizar o conhecimento científico sobre a 

qualidade de vida e arborização urbana por meio de suas identificações em artigos científicos 

em bases nacionais e internacionais, no período de 2009 a 2021. A pergunta de pesquisa que 

norteou este estudo foi: Quais as evidências científicas sobre relação entre qualidade de vida e 

arborização urbana, de artigos publicados em bases de dados nacionais e internacionais, nos 

períodos determinados? Trata-se de uma revisão integrativa de literatura, realizada em seis 

etapas. Foram seguidas as recomendações do checklist Statement for Reporting Systematic 

Reviews and meta-Analyses of Studies (PRISMA). Obteve-se 45 publicações sobre os temas 

arborização urbana, qualidade de vida, meio ambiente e saúde ambiental, no período de 2009 a 

2021, após busca nas bases de dados Biblioteca Virtual em Saúde (BVS), Lilacs, Scielo e 

PubMed. Após serem aplicados os critérios de exclusão, 8 artigos foram elegíveis, sendo 4 

publicados em português com origem em nosso país e 4 publicados em inglês e em países como 

Itália, Peru, China e Taiwan. Compreende-se que a integração dos temas mencionados como 

qualidade de vida e arborização urbana, em sua maioria, não constroem essa junção tão 

claramente no desenvolvimento desses artigos, nos quais se nota que, até em alguns casos, há 

uma dissociação entre tais temas. No entanto, determinadas publicações, em suas considerações 

finais, acabam realizando uma reflexão crítica entre a ligação desses conceitos e expressam a 

necessidade de se compreender que tanto a qualidade de vida de uma população quanto a 

arborização urbana precisam ser consideradas por serem complementares. 
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RESUMO 

Uma elevada quantidade e qualidade de prática parece ser um fator que distingue atletas 

de diferentes níveis. No entanto, diversificação esportiva durante a infância parece ser 

fundamental para alcançar a excelência esportiva, mesmo que o mito da especialização 

precoce ainda influencie o percurso esportivo que estes atletas utilizam para chegar ao alto 

nível. Além disso, ainda carecemos de estudos que possam evidenciar os diferentes 

percursos esportivos (diversificação ou especialização) utilizados por atletas de diferentes 

modalidades para alcançarem as categorias profissionais, das suas respectivas 

modalidades. Nesse sentido, esse projeto teve como objetivo investigar a trajetória 
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esportiva utilizada por atletas amazonenses de diferentes modalidades. Participaram do 

estudo 49 atletas amazonenses, sendo 49 atletas de modalidades coletivas (Futebol: 8 

jogadores; Futsal: 31 jogadores e Voleibol: 10 jogadores). Aplicou-se o Questionário de 

Histórico de Participação Esportivas, com a finalidade de quantificar o volume de prática 

acumulado por esses atletas em diferentes contextos de prática. Utilizou-se uma estatística 

descritiva para analisar os diferentes percursos esportivos utilizados pelos atletas de 

diferentes modalidades esportivas coletivas. Com os resultados apresentados neste 

estudo, é possível constatar que os atletas amazonenses, que participaram deste estudo, 

tendem a apresentar uma especialização tardia. 

INTRODUÇÃO 

O processo de formação de atletas profissionais ocorre desde cedo e acaba 

abrangendo diferentes contextos, pois se acredita que para atingir certo nível de expertise 

é necessário que a criança tenha o contato com a modalidade o quanto antes (Davids et a., 

2017). No entanto, a forma como ocorre este primeiro contato com a modalidade poderá 

ser um fator imprescindível para o desenvolvimento do(a) atleta. A aprendizagem não é 

uma qualidade intrínseca do organismo, mas necessita ser impulsionada a partir do 

ambiente em que vive (Bettega et al., 2021).  

A avaliação do talento é um fator imprescindível na hora de selecionar novos 

atletas, que se torna diretamente ligado a um conjunto de capacidades deste sujeito que 

determinará seu desempenho esportivo (Garganta, 2009). A ideia de talento genético, 

através de novos estudos, vem modificando para uma concepção de desempenho 

emergente que põe em análise a importância da aprendizagem, do treinamento e da 

capacidade de adaptação de um atleta (Garganta, 2009). As vezes confundido com um 

“dom”, consiste tendencialmente de uma rica combinação e disposições por meio de 

interações com os ambientes propícios ao desenvolvimento (Seifert et al., 2019). Nos Jogos 

Esportivos Coletivos (JEC) se torna essencial o desenvolvimento de competências técnicas 

e táticas através de aprendizagem de treino e o objetivo a ser atingido (Starkes; Ericsson, 

2003; Garganta; Gréhaigne 1999). 

Em geral, existem dois distintos percursos que norteiam o processo de 

desenvolvimento de atletas: especialização precoce e diversificação precoce (Baker, Côté 
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& Abernethy, 2003; Garganta, 2009). A especialização precoce, caracterizada por uma 

prática descontextualizada, restrita em uma modalidade esportiva e focada no desempenho 

(Davids et al., 2017), tende a levar o jovem a participar e praticar de um único esporte desde 

muito cedo (Mostafavifar; Best; Myer, 2013). Na especialização precoce, o foco é voltado 

para um esporte e não para um desenvolvimento atlético geral, levando possivelmente a 

altos níveis de automação dos movimentos, se tornando padronizados e previsíveis, 

passando a ser limitada a capacidade de se adaptar a ambientes em que não estão 

acostumados (Seifert et al., 2019).  

 A diversificação precoce é o oposto, pressupõe que na etapa de iniciação 

esportiva os atletas possam experimentar a prática de diversas modalidades esportivas, 

que possibilitará a transferência de habilidades entre esses ambientes, consequentemente 

desenvolvendo capacidade dos mesmos de se adaptarem mais facilmente aos 

constrangimentos do ambiente competitivo (Côté & Erickson, 2015; Baker, Côté & 

Abernethy, 2003; Seifert et al., 2019). Uma prática variável desde a infância está mais 

propensa ao desenvolvimento de uma variabilidade comportamental funcional, tornando-os 

mais flexíveis as mudanças do ambiente, com um repertório perceptivo e motor mais 

enriquecido para ao longo da vida (Newell; Mcdonald, 1992). 

 Ambos os percursos (especialização e diversificação) possuem seus pontos 

positivos e negativos, porém ao planejar a sessão de treino é mais sensato compreende-la 

através dos conceitos da teoria da dinâmica ecológica. Considerando o desenvolvimento 

de talentos como um processo dinâmico, o indivíduo e o ambiente estão inextricavelmente 

ligados através de interações contínuas para atingir os objetivos da tarefa (Seifert et al., 

2019). A partir dessas considerações é possível presumir que a relação aparentemente 

linear entre a quantidade de horas e o nível de expertise é duvidosa, pois alguns atletas 

atingem um alto nível de performance com mais horas e outros com menos. Logo, o fator 

determinante parece estar na qualidade desta prática, já que a mesma deve ser organizada 

em um ambiente desafiador, imprevisível e subversivo para o ensino esportivo, fundamental 

para aprendizagem de um indivíduo crítico (Bettega et al., 2021). 

Em uma revisão (Davids et al. 2017) destacaram que o diferencial entre atletas 

de nível internacional e nacional de atletas amadores é justamente o volume de prática 

engajado em contextos de práticas diversificados, demonstrando que os mesmos tendem 
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a se especializar em uma modalidade em idades mais avançadas. Nesse sentido, apesar 

de estar claro os benefícios de uma iniciação esportiva diversificada e os problemas que 

uma especialização precoce podem trazer para a formação de atletas de alto nível, ainda 

são poucos os estudos em contextos nacionais que podem mostrar a trajetória esportiva 

dos nossos atletas.  

Nesse sentido, o presente projeto teve como objetivo investigar a trajetória 

esportiva de atletas amazonenses de diferentes modalidades esportivas coletivas. Com 

esses resultados, será possível identificar possíveis percursos utilizados pelos atletas para 

alcançar a excelência esportiva, informações estas fundamentais para o desenvolvimento 

de programas esportivos que possam ser desenvolvidos para potencializar a formação de 

atletas no Estado do Amazonas. 

METODOLOGIA 

Participantes 

Participaram do estudo 49 atletas profissionais do Estado do Amazonas de 

modalidades coletivas (Futebol: 8 atletas; Futsal: 31 atletas e Voleibol: 10 atletas). Foi 

realizada uma explanação dos procedimentos da pesquisa e assinatura do termo de 

consentimento livre e esclarecido (TCLE), previamente aprovado pelo comitê de ética em 

pesquisa da Instituição, conforme resolução 196/96 do Conselho Nacional de Saúde para 

pesquisa com seres humanos.  

Análise do percurso esportivo de atletas 

Para analisar a trajetória esportiva dos atletas utilizou-se O Questionário do 

Perfil Socioeconômico de Atletas (ANEXO I) utilizado por Benelli (2018) possui 25 questões 

divididas em três eixos, através de questões que levantam as características do começo da 

prática na modalidade principal do atleta, como o local do início da prática formal e a 

vivência em outras modalidades, assim como os contextos onde elas ocorreram. De forma 

contínua, as questões passam a solicitar informações mais específicas dentro da 

modalidade, como o início de competições e frequência semanal de treino, que nos 

possibilita identificar a quantidade de horas de treino e as oportunidades de competições 

que estes atletas vivenciaram.  
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No segundo eixo, o questionário busca através das questões, informações 

sobre os resultados esportivos do atleta, como onde ocorreu o início das competições, a 

idade de início do atleta em competições, competições em outras modalidades e idade do 

alcance de marcos esportivos, como convocação em seleções e colocação em pódios. No 

terceiro e último eixo, as questões passam a ser socioeconômicas, visando identificar 

outros aspectos que podem ter contribuído como suporte no desenvolvimento do(a) atleta 

e continuidade no esporte, como grau de escolaridade, apoio familiar, participação de 

familiares envolvidos no meio esportivo e mudança de cidade ou de time para a prática dos 

esportes. 

Análise dos dados 

Na análise dos dados, realizou-se uma estatística descritiva para caracterizar 

o volume de prática dos atletas de cada modalidade nos diferentes contextos de prática ao 

longo do seu processo de formação. O tratamento estatístico foi realizado no programa 

SPSS 20.0. 

RESULTADOS 

A prática esportiva foi iniciada primeiramente no grupo do futebol masculino, com 

uma idade média de 10,3 anos. Posteriormente os jogadores de futsal masculino possuem 

uma idade parecida a do futebol, iniciando a prática da modalidade com 10,8 anos. Com 

um início mais tardio, as jogadoras de futsal iniciaram a praticar a modalidade com 14,3 

anos.  Já os jogadores de vôlei masculino, estes tendem a iniciar a prática da modalidade 

com 14,2 anos. 

 
Figura 1. Gráfico de análise do início da prática esportiva num ambiente formal. 
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Em relação à competição, foi possível verificar que os jogadores de futebol 

masculino tendem a iniciar práticas competitivas com 11,5 anos. Já no futebol, os jogadores 

tendem a vivenciar ambientes competitivos com idades mais novas (12,1 anos). Já os 

jogadores de vôlei masculino e as jogadoras de futsal feminino tandem a vivenciar 

ambientes competitivos por volta dos 15,3 anos.   

 

 
Figura 2. Gráfico de análise do início da fase de competição esportiva num ambiente formal. 

  

 Em relação à idade que os jogadores se especializaram na modalidade 

esportiva que praticam, os jogadores de futebol tendem a se especializar com 14,5 

anos e os de futsal com 13,3 anos de idade. Já as jogadoras de futsal, estas tendem 

a se especializar no futebol com idade tardia (18 anos). Já em relação aos jogadores 

de vôlei, estes tendem a se especializar no esporte com 16,5 anos. 

 

 
Figura 3. Gráfico de análise do início da especialização esportiva num ambiente tático. 
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 Em relação ao contexto em que os jogadores tiveram o primeiro contato com o 

esporte, a maioria dos atletas vivenciaram o esporte pela primeira em contextos 

escolares. Além disso, muitos dos atletas que participaram deste estudo, tiveram seu 

primeiro contato com o esporte em contextos estruturados de prática, como escolinhas 

particulares de esporte. Projetos sociais também surgem como importante contexto 

de prática para os atletas. 

 

 
Figura 4. Gráfico de análise do local da primeira prática e competição esportiva em um ambiente formal. 

 

Em relação ao volume de treino diário dos atletas, os atletas que participaram 

do estudo tendem a treinar em média três vezes por semana (futsal feminino e vôlei 

masculino) e duas vezes por semana (futebol e futsal masculino).    

 

 
Figura 5. Gráfico de análise do quantitativo de horas treinadas diariamente. 
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Em relação ao volume de horas treinadas, os atletas de vôlei masculinos 

treinam em média 6 horas semanais. Já os jogadores de futebol masculino, futsal 

masculino e futsal feminino, que responderam ao questionário, tendem a treinar 

aproximadamente 4 horas semanais.  

 

 

Figura 6. Gráfico de análise do quantitativo de treino em dias referente a um período semanal. 

 

 Em relação ao volume de treino mensal, os atletas de futsal e vôlei masculinos, 

bem como as jogadoras de futsal feminino tendem a treinar em média 10 vezes por 

mês. Já os jogadores de futebol masculino, que participaram do estudo, tendem a 

treinar aproximadamente sete vezes por mês.  

 

 

Figura 7. Gráfico de análise do quantitativo de treino mensais em um período anual. 
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DISCUSSÃO 

 Este estudo teve como objetivo investigar a trajetória esportiva de atletas 

amazonenses de diferentes modalidades esportivas coletivas. Com o intuito de identificar 

possíveis percursos utilizados pelos atletas para alcançar a excelência esportiva, 

informações estas fundamentais para o desenvolvimento de programas esportivos que 

possam ser desenvolvidos para potencializar a formação de atletas no Estado do 

Amazonas. 

 Quando analisado, uma maior diversidade esportiva formal caracteriza as atividades 

de desenvolvimento infantil dos atletas adultos mais bem-sucedidos no mais alto nível em 

seu esporte (Ford et al., 2020). Com os grupos de atletas deste estudo relatando o início 

dessa participação esportiva em contexto formal aproximadamente aos 10 anos, e 

possuindo em média de 2 a 3 sessões de treinos semanais, foi possível constatar que o 

número de horas de prática fica abaixo do desejado para desenvolver um atleta de elite.  

 Desportistas de nível internacional apresentam volumes médios de prática deliberada 

iguais ou superiores a 25 horas semanais, chegando em muitos casos às 4 horas de prática 

deliberada diária (Garganta, 2009). Contudo, os atletas avaliados sendo universitários, 

estes não chegaram à competição máxima que suas correspondentes modalidades 

esportivas. Assumir tais níveis de prática exige engajamento, compromisso, motivação e 

perseverança (Ericsson et al., 1993; Graça, 2007). Portanto, por uma iniciação mais tardia, 

com média de idade chegando ate aos 14 anos, como o grupo de jogadoras futsal, é 

possível constatar que os atletas não acumularam um volume de prática suficiente para 

que estes atletas consigam desenvolver competências e habilidades que os permitam 

alcançar a elite em suas modalidades esportivas. Esta concepção deixa perceber, desde 

logo, a importância atribuída à harmonização da quantidade da prática (macroestrutura) 

com a respectiva qualidade (microestrutura) (Baker et al., 2003).  

 As condições ambientais, como por exemplo a harmonização entre a quantidade e a 

qualidade do treino e da competição são apontadas como decisivas no caminho que conduz 

à excelência desportiva (Garganta, 2009). Contendo a maioria, tanto para o local de 

primeiro contato com o esporte e a primeira vivência em contextos competitivos, os atletas 
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partem de um ambiente escolar que lhes não fornecem todo o apoio necessário para 

desenvolver as habilidades em alto nível. 

 Portanto, foi possível verificar que o a falta de horas de competição e um inicio mais 

tardio nos ambientes formais de prática determinam um desenvolvimento inoportuno e de 

baixa qualidade, estes que posteriormente resultam em uma especialização esportiva 

tardia. Igualmente, a falta de ambientes que disponibilizam uma diversificação esportiva, 

pode contribuir negativamente para o desenvolvimento dos atletas.   

CONCLUSÃO 

 Com os resultados apresentados neste estudo, é possível constatar que os atletas 

amazonenses, que participaram deste estudo, tendem a apresentar uma especialização 

tardia. Além disso, mesmo apresentando uma especialização esportiva tardia, os atletas 

não demonstraram ter tido contato com outras modalidades esportivas durante seu 

processo de desenvolvimento, o que pode também ser um fator limitante para a formação 

destes. Portanto, estes atletas acumularam um volume relativamente baixo de prática 

durante sua formação, sendo que este baixo volume tende a ser direcionado para uma 

prática esportiva especializada.   
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RESUMO 
 

A utilização da medicina genômica se apresenta como promissora no manejo de 
diversas doenças e isso não difere para a investigação dos nódulos da tireoide, na qual a 
utilização dessa tecnologia direciona a desfechos diagnósticos, de conduta e prognósticos 
mais acurados, possibilitando diminuir, por exemplo, a incidência de procedimentos 
invasivos e com potenciais complicações ao paciente, como sucessivas punções aspirativas 
por agulha fina ou cirurgias em casos benignos. Assim sendo, sabe-se hoje que existe uma 
infinidade de marcadores moleculares relacionados aos nódulos da tireoide, inclusive com 
painéis de genes patenteados por empresas da indústria farmacêutica, no entanto, ainda se 
carece de estudos de revisão que busquem elencar a importância na prática médica de cada 
um desses marcadores e nos desfechos no manejo do paciente, principalmente sob a ótica de 
diagnóstico, conduta e prognóstico. Dessa forma, esta revisão de literatura buscou elucidar a 
importância médica dos marcadores moleculares com base em diversos estudos disponíveis 
com um tamanho amostral adequado e relacionados com o tema, indicando os marcadores 
moleculares com a melhor evidência e significância para o manejo do paciente portador de 
nódulos tireoidianos, o que pode contribuir para fundamentar e incentivar a aplicação da 
medicina genômica, através, por exemplo, de políticas públicas. Assim sendo, em nossa 
revisão, foram observadas diferenças significativas em relação aos painéis genéticos 
comercialmente disponíveis no que tange à seu poder de estratificação de risco e, além disso, 
quando os marcadores moleculares são analisados de maneira individual, observou-se que as 
variáveis estatísticas de performance se diferenciavam muito nos estudos, apesar de mutações 
BRAF e do promotor TERT se apresentarem bastante relacionadas à malignidade, o que 
direciona a uma abordagem conjunta de marcadores ao se realizar a individualização dos 
nódulos tireoidianos de um paciente, seja do ponto de vista do diagnóstico, da conduta e do 
prognóstico. 

 
 
Palavras-chaves: marcadores moleculares; nódulos de tireoide; medicina personalizada. 
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RESUMO 
O mel é uma substância rica em açúcares em sua composição, que é produzido a partir de 

néctar floral e secreções provenientes das abelhas. Além dos açúcares, sua composição 

contém água, enzimas secretadas pelas abelhas, vitaminas, minerais e outros compostos 

complexos relacionados à fonte floral do mel. A Amazônia possui uma grande diversidade 

de espécies de abelhas nativas sem-ferrão (ASF), as quais produzem mel de características 

marcantes. O conhecimento acerca da composição química do néctar e das flores pode 

fornecer subsídios para o estudo da composição do mel monofloral em cultivos associados e 

agregar valor ao produto. As propriedades químicas, organolépticas, físico-químicas e o 

potencial de atividade biológica do mel dependem da origem botânica do pólen usado pelas 

abelhas. No município de Maués, no estado do Amazonas, a economia é concentrada no 

guaraná (Paullinia cupana), o qual é polinizado por diversas espécies de abelhas e em 

especial pelo gênero Melipona. O mel analisado nesse estudo é proveniente do guaraná, que 

possui importantes propriedades antimicrobianas e antioxidantes, além de um papel 

econômico. O presente trabalho tem como objetivo a caracterização química das flores e do 

mel monofloral de guaraná, visando agregar valor comercial e ambiental ao mel de ASF, 

incentivando a meliponicultora local, estimulando o desenvolvimento sustentável e a 

bioeconomia regional. Os extratos das flores foram preparados por maceração, repetida três 

vezes, seguida de rotaevaporação. O néctar e o mel foram eluídos em colunas SPE-C18 para 

remoção de açúcares e, em seguida, os metabólitos secundários foram recuperados em 

eluição com metanol. As amostras então foram submetidas à HPLC-DAD-MS. Nos extratos 

das flores, os resultados sugerem a presença majoritária de metilxantinas e compostos 

fenólicos. Não foram observadas diferenças significativas entre o perfil químico de flores 

masculinas e femininas. No néctar, os resultados sugerem a maior presença das metilxantinas 

em comparação com as flores. A presença desta classe de substâncias nas flores e no néctar 

pode ter efeito biológico nas abelhas que as polinizam, como um sistema de recompensa que 

potencializa a polinização das flores de guaraná. Esses dados obtidos são importantes para 

uma futura caracterização do mel monofloral de guaraná, para sua valoração comercial e para 

o seu controle de qualidade. 

Palavras-chaves: Paullinia cupana Kunth, guaraná, mel monofloral, abelhas nativas sem 

ferrão 
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RESUMO 
A Escala de Risco Familiar de Coelho e Savassi foi desenvolvida com a finalidade de 
estabelecer prioridades no atendimento domiciliar na Estratégia Saúde da Família. A 
literatura refere o potencial de aplicabilidade desse instrumento em outras ocasiões, 
sobretudo na gestão dos cuidados em Saúde Bucal, embora exista relato de baixa capacidade 
discriminatória das necessidades de tratamento odontológico. Este projeto teve como 
objetivo construir ferramentas inovadoras para identificar o risco à cárie dentária de crianças, 
respeitando o escopo da Atenção Primária Básica no sentido da orientação familiar, 
comunitária e competência cultural, elaborando elementos para o planejamento, 
monitoramento e avaliação da equipe de saúde bucal dentro da saúde da família. Foi 
identificado o índice CPO-D de crianças entre 5 a 12 anos de idade, residentes em duas 
microáreas, com perfis socioeconômicos discrepantes, da área de abrangência da Equipe de 
Saúde da Família O-344 (ESF O-344), no bairro Vila da Prata, Manaus-AM e, em seguida, 
obtido o escore de risco na ERF-CS de suas famílias utilizando dados da Ficha de Cadastro 
Domiciliar (Ficha A). Através da análise da associação entre o Risco Familiar na ERF-CS e 
o índice CPO-D das crianças, o estudo pretendia contribuir com a oferta de acesso equânime 
e resolutivo na Estratégia Saúde da Família. Poucos são os relatos na literatura científica 
sobre Classificações de Risco que considerem as vulnerabilidades sociais no processo saúde- 
doença, no âmbito da Saúde Bucal. A compreensão sobre o uso da Escala de Risco familiar 
Coelho-Savassi acerca da experiência em cárie dentária de pacientes em idade escolar pode 
propiciar a padronização de um instrumento de fácil aplicação e comum a todos os 
profissionais da ESF, otimizando a gestão do cuidado e qualificando o serviço de forma a 
corroborar com a redução dos índices odontológicos, especialmente daqueles apresentados 
pela região Norte do país.  
Palavras-Chave: Saúde Bucal; Estratégia Saúde da Família; Escala de Risco de Coelho-
Savassi; CPO-D. 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RESUMO 
 

A aptidão física é um dos fatores determinantes da saúde, pois trata-se de ter a capacidade 

para realizar atividades físicas diariamente sem exaustão. Profissionais de Educação Física 

têm a responsabilidade de disseminar boas práticas de saúde à população. Esse conhecimento 

é obtido durante o percurso de formação inicial, isto é, na graduação em Educação Física. 

Por outro lado, conhecemos pouco sobre o nível de aptidão física de discentes do curso de 

Educação Física. Esta pesquisa objetiva caracterizar o perfil de aptidão física relacionada à 

saúde de acadêmicas de Educação Física. Trata-se de um estudo de caracterização que 

envolveu 28 universitárias, de 19 a 49 anos de idade, do curso de Educação Física. A 

avaliação foi realizada pela aplicação do protocolo de Queiroga, envolvendo as variáveis 

operacionais: Índice de Massa Corporal (IMC); Gordura Corporal (GC); Flexibilidade (Fl); 

Força Abdominal (FA); Força de Membros Superiores (FMS); Resistência Aeróbia (RA) e 

Indicadores de Saúde (IS). Em relação aos dados de IMC das acadêmicas, utilizando a técnica 

de Shapiro Wilk, a distribuição da amostra indicou para dados não normais, apresentando 

53,57% abaixo do peso, 35,71 peso normal, 7,14% sobrepeso e 3,57% com obesidade grau 

1. Para o percentual de gordura, 64,2% das participantes estão na classificação “ruim” e 

“muito ruim”, respectivamente, 7,1% “abaixo da média”, 14,3% na “média” e 14,4% acima 

da média à excelente. Os resultados da análise da Fl da perna direita mostram que 68,7% 

estão entre “abaixo da média” e “ruim”, 14,3% na “média” e 17,9% entre “acima da média e 

excelente”. Da perna esquerda foram 64,3% entre “abaixo da média” e “ruim”, 14,3% na 
“média” e 21,4% “acima da média” e “excelente”. No teste de FA foi considerado “acima da 

média” ou “excelente” 25%, na “média” 35,7% e “abaixo da média” 25,0% e “ruim” 14,3%. 

Para o teste de FMS, 42,9% “acima da média” ou “excelente”, 10,7% na “média” e 46,4% 

entre “abaixo da média” e “ruim”. No teste de RA 39,3% foi classificado com o VO2 “muito 

fraco”, 35,7% fraco, 21,4% regular e 3,6% bom. No questionário de IS das acadêmicas foram 

feitas cinco perguntas: satisfação com o peso corporal ao qual 53,6% responderam que estão 

satisfeitas e 46,4% responderam que não; ingestão de bebida alcóolica com 67,8% que não 

bebem, 14,3 menos que 5 doses e 3,6% entre 5 a 10 doses; prática de atividade física regular 

com 75% indicaram que praticam e 25% não praticam; frequência de sono, 25% raramente 

dormem bem ou tem dificuldade para dormir, 39,3% dormem bem a maioria das vezes e 

10,7% dormem bem sempre; fumo 89,3% nunca fumou, 3,6% estão a mais de dois anos sem 

fumar e 7,1% estão a menos de dois anos sem fumar. Assim, concluímos que acadêmicas de 

Educação Física precisam ampliar seus repertórios de exercícios físicos e que seja 

incentivado o conhecimento e a importância dos mesmos inclusive inserindo na matriz 

curricular do curso leituras, reflexões e projetos voltados a temática. 

 

Palavras-chaves: Aptidão Física; Saúde da Mulher; Universitárias; Treinamento; Contexto 

Amazônico. 
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RESUMO 

 
Considera-se a escova dental o instrumento mais efetivo para a remoção do biofilme, desse 

modo, a ação mecânica das cerdas da escova sobre as superfícies bucais promove 

desagregação e remoção dos microrganismos aderidos nestas superfícies, possibilitando a 

manutenção de uma flora bucal sadia. Estudos indicam que ao ser utilizada uma única vez, 

a escova pode ser contaminada por diferentes tipos de microrganismos presentes na 

cavidade bucal ou no meio ambiente, que podem permanecer viáveis nas cerdas das 

escovas por um período de tempo variado. Escovas contaminadas podem contribuir para a 

disseminação de microrganismos no interior da cavidade bucal de um mesmo indivíduo ou 

entre indivíduos diferentes e o tratamento recebido pelas escovas dentais, após seu uso, 

pode influenciar no crescimento de diversas espécies de microrganismos patogênicos em 

suas cerdas e locais adjacentes a elas, assim como a forma de armazenamento escolhido 

pelo usuário, com ou sem capa de proteção ou em porta-escovas compartilhados, por 

exemplo, também pode levar a multiplicação desses microrganismos. Dessa maneira, o 

presente estudo tem como objetivo analisar e comparar, por meio de um questionário 

aplicado aos alunos de odontologia da Universidade Federal do Amazonas, o cuidado com 

a saúde bucal com as escovas de dente após seu uso. 
 
Palavras-chaves: “Escova dental”; “Armazenamento”; “Contaminação” 
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RESUMO 

 
Introdução: O envelhecimento populacional é um fenômeno mundial que vem ocorrendo de 

maneira exorbitante nos últimos tempos. Atualmente, os idosos representam 11% da população 

mundial com idade superior a sessenta anos, as projeções indicam que para o ano de 2025 serão 

aproximadamente 15%, podendo chegar a 22% em 2050. À prevenção e ao controle das DCNT 

são necessárias ações de promoção de saúde com vista a favorecer comportamentos e hábitos 

de vida mais saudáveis, além do monitoramento contínuo da prevalência dos fatores de risco, 

visando apoiar intervenções em saúde pública. Objetivo: Analisar as práticas de autocuidado 

de idosas longevas no contexto domiciliar do município de Coari do Estado do Amazonas. 

Método: Trata-se de um estudo exploratório, descritivo, transversal e com abordagem 

quantitativa. Os participantes do estudo são idosas de 80 anos ou mais, do sexo feminino, 

cadastradas na Unidade Básica de Saúde do município. Os dados e as informações coletadas 

foram registrados em uma planilha do programa Microsoft Excel versão 2016, para as análises 

estatísticas foi posteriormente utilizado o programa Statistical Package For The Sciences. 

Resultados: Participaram do estudo 125 idosas longevas, com uma média de idade de 86,1 

(DP=5,86), com predominância na faixa etária entre 80 a 89 anos, viúvas, analfabetas e 

aposentadas. Dentre as longevas, sua maioria era acometida por Hipertensão Arterial Sistêmica 

- HAS e faziam uso diário de medicamentos, sua grande maioria caracterizava-se com forma 

independente para as AVDS e dependente parcial em se tratando de AIVDS caracterizando 

assim, uma população ainda ativa para a idade em que se encontravam. Conclusão: Conclui-se 
que as idosas longevas do estudo com DCNT, possuem de modo geral a capacidade funcional 

independente para as AVDs e AIVDs. 
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RESUMO 
 

Introdução: Em dezembro de 2019, foi relatado o primeiro surto de COVID-19 na China e, 

desde então, essa doença vem se alastrando por todos os continentes, tendo sido declarada como 

pandemia em março de 2020. Com o surgimento do novo coronavírus, o COVID-19, as 

evidências científicas demonstraram que os casos muito mais graves acometiam mais pacientes 

idosos, cuja ocorrência se dava, em sua maioria, devido à presença de comorbidades pré-

existentes, como as doenças crônicas. Objetivo: Analisar as evidências científicas sobre as 

práticas de autocuidado de idosos com doença crônica em tempo de pandemia da COVID-19. 

Método: Trata-se de uma revisão integrativa da literatura, cuja coleta de dados compreendeu 

buscas nas bases de dados e biblioteca eletrônicas como LILACS, BDENF, SciELO, 

MEDLINE, CINAHL, Web of Science e Science Direct, compreendendo-se o período de 2020 

a 2021. Resultados: Foram selecionados cinco artigos, os quais demonstraram mudanças de 

hábitos e mecanismos de autocuidado, tais como as dificuldades para a realização de atividades 

básicas e instrumentais da vida diária, além do impacto na dieta e prática de exercícios. Quanto 

às bases de dados e bibliotecas eletrônicas, predominaram a SCIELO e a MEDLINE, sendo que 

o ano de 2021 apresentou uma amostra maior, analisando-se o ano de publicação. 

Consideração Final: A manutenção da prática de autocuidado de forma satisfatória consiste 

na colaboração entre profissionais da saúde e idosos, por meio da educação em saúde e das 

ações de intervenção e cuidado versadas na atenção especializada. Estas visam à manutenção 

da dieta adequada e à regularidade na realização de exercícios físicos, bem como à manutenção 

das terapias medicamentosas pertinentes, a fim de proporcionar discernimento e autonomia do 

próprio cuidado aos idosos. 

Palavras-chave: Idosos; Doença Crônica; Autocuidado; COVID-19. 
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RESUMO 
 
O novo coronavírus (SARS-COV-2) causa a doença conhecida como COVID-19, que se 
tornou uma pandemia reconhecida mundialmente pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS) em 2020. No Brasil, ainda estão sendo estudadas as características da COVID-19 em 
crianças e quais complicações ou sequelas podem ser associadas à doença. Objetivo: O estudo 
tem como objetivo descrever as características clínicas e epidemiológicas evidenciadas em 
crianças internadas com diagnóstico de COVID-19. Métodos: Trata-se de uma revisão 
integrativa de literatura nas bases de dados LILACS, Medline e biblioteca online SciELO. 
Critérios de inclusão: texto completo, idioma em português, inglês e espanhol, palavras-
chave, publicados no período de março de 2020 a março de 2022. Resultados: Foram 
encontrados 247 artigos nas bases de dados e foram incluídos na revisão 8 artigos. Os 
sintomas mais comuns encontrados em crianças foram febre, tosse, coriza e dor de garganta. 
Outros sintomas relatados com menor frequência foram cefaleia, tosse com expectoração e 
gastroenterites. Considerações finais: Os sintomas clínicos, em crianças, se assemelham a 
sintomas respiratórios apresentados em outras doenças virais. Espera-se que o resultado da 
pesquisa possa contribuir com a comunidade científica, subsidiar profissionais e gestores que 
atuam na área da saúde da criança para que possam aperfeiçoar a assistência a crianças com 
COVID-19 por meio do conhecimento clínico e epidemiológico, beneficiando assim, a 
população infantil.  
 
Palavras-chaves: COVID-19; Coronavírus; Criança; Sinais e Sintomas; Pandemias; SARS-
CoV-2. 
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RESUMO 

Introdução: As síndromes hipertensivas na gravidez são consideradas uma das principais 

causas de morbimortalidade materna e fetal, sendo um grave problema de saúde pública pela 

sua frequência, elevado custo hospitalar, e repercussão social. Para tratar e monitorar 

adequadamente é necessário um diagnóstico diferencial que se baseia na classificação de cada 

agravo, isso permite a adoção de condutas pautadas em protocolos institucionais baseados em 

evidencias científicas e nas diretrizes preconizadas pelo Ministério da Saúde, implementa-las  

na assistência possibilita cuidados adequados, diminuindo a probabilidade de intercorrências 

graves à mulher e ao seu filho. Objetivo: Descrever a assistência às grávidas e puérperas com 

síndromes hipertensivas comparando com as diretrizes do Ministério da Saúde Metodologia: 

Trata-se de um estudo descritivo, transversal, com abordagem qualitativa, desenvolvido em 

uma maternidade no município de Manaus (AM), analisando prontuários de grávidas e 

puérperas internadas diagnosticadas com síndrome hipertensiva, no período de 01/04 a 

30/06/2022. Os dados coletados foram armazenados em Planilha Eletrônica Excel  e tabulados 

sob forma de tabela, quadros e gráficos e analisados descritivamente para apresentação dos 

resultados. Resultados: verificou-se 1 (3,3%) prontuário da amostra estava sem o número de 

registro. Seguido de 1 (3,3%) que estava sem a data de admissão e outros 2 (6,7%) que não 

tinham o número do cartão SUS. Observou-se ainda que 30 (100%) dos prontuários não 

possuíam as variáveis: raça/etnia e religião. E os 30 prontuários (100%) não havia registro do 

estado civil. Conclusão: A análise dos resultados encontrados evidenciou falhas no 

preenchimento das informações que ajudaria a subsidiar a assistência ao binômio considerando 

que os registros em prontuários da unidade de saúde e a forma de comunicação entre as equipes 

para a prestação da assistência das pacientes evitando-se falhas no atendimento. 

  PALVRAS CHAVES: Gestação de alto risco; Hipertensão gestacional; gravidez 
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RESUMO 

 
Introdução: Mulheres com Índice de Massa Corpórea - IMC acima de 25 kg/m² antes de 

engravidar são mais propensas a apresentarem resultados adversos relacionados à gravidez, 

devido à relação do sobrepeso e obesidade para o desenvolvimento de intercorrências 

gestacionais, como diabetes gestacional. Objetivo: Investigar o conhecimento sobre a 

associação entre sobrepeso e obesidade pré-gestacional com diabetes gestacional disponível 

na literatura. Metodologia: Trata-se de uma revisão integrativa da literatura realizada nas 

bases de dados: Lilacs e Medline. Os descritores utilizados foram: sobrepeso pré-gestacional, 

obesidade pré-gestacional, peso pré-gestacional, diabetes gestacional, pré-natal, utilizando os 

operadores booleanos “AND” e “OR” para busca. Resultados e Discussão:  Nesta revisão 

de literatura utilizaram-se 20 artigos. Destes, 30% foram realizados na China e 25% no Brasil, 

seguido de outros países com participação igualitária em 5%. Referente aos anos de 

publicação destacaram-se os anos de 2021 (35%) e 2020 (30%). Mediante a investigação, foi 

possível identificar que o sobrepeso e obesidade pré-gestacional estão fortemente associados 

ao desenvolvimento de diabetes gestacional, além disso, observou-se ainda que a presença 

simultânea dessas condições potencializa riscos perinatais para o binômio, tais como: aborto, 

parto prematuro, macrossomia fetal, resistência insulínica materna, crises hipertensivas 

gestacionais, oligodramnio, entre outras.  Conclusão: Diante dos riscos associados, medidas 

preventivas e corretivas devem ser estabelecidas para a população feminina em idade fértil 

para minimizar a ocorrência deste contexto e consequentemente fomentar melhores 

desfechos perinatais.  
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RESUMO 

 
A perda dentária é um importante marcador da saúde bucal da população, cujas principais 

causas são a doença cárie e periodontite. Outros fatores podem influenciar na sua ocorrência. 

Estudos têm associado ao tabagismo, condição bastante prejudicial à saúde, a uma maior 

prevalência de perda dentária. O objetivo deste estudo foi identificar a associação entre 

tabagismo e perda dentária em indivíduos com 18 anos ou mais, residentes no Brasil. Foram 

utilizados dados da Pesquisa Nacional de Saúde 2019, realizada pelo Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE) em parceria com o Ministério da Saúde (MS). O desfecho foi 

perda dentária autorreferida. As variáveis explicativas foram tabagismo, renda familiar, 

escolaridade, sexo e idade. Foi feita análise descritiva para descrever a distribuição das 

variáveis avaliadas e, em seguida, utilizada a análise de regressão linear para avaliar a 

associação entre tabagismo e o número de dentes perdidos. O número médio de dentes perdidos 

estimado para a população brasileira com mais de 18 anos de idade foi de 7,66 (IC95% 7,55-

7,76). Relato da perda de pelo menos um elemento dentário foi identificado para 72,0% (IC95% 

71,4-72,6) da população, sendo 10,3% (IC95% 10,0-10,6) edêntulos totais, 14,2% (IC95% 

13,9-14,6) apresentando perda dentária severa e 21,3% (IC95% 20,9-21,7) dentição não 

funcional. Reportaram fumar diariamente algum produto do tabaco 11,4% (IC95% 11,0-11,8), 

64,4% (IC95% 63,8-65,0) afirmaram não fumar ou nunca ter fumado diariamente e 24,2% 

(IC95% 23,7-24,7) relataram não fumar na ocasião da entrevista, ou fumar esporadicamente. 

Os coeficientes ajustados na análise de regressão linear para o desfecho número de dentes 

perdidos, revelaram maior perda dentária entre os indivíduos que relataram fumar ou já ter 

fumado diariamente, com menor escolaridade e menor renda familiar, de idade mais avançada 

e do sexo feminino. Conclusão: os achados do estudo revelaram uma alta prevalência de perda 

dentária e tabagismo na população brasileira. Demonstraram a associação do tabagismo com a 

perda dentária, expressando o papel de fatores de risco comportamentais na saúde bucal, além 

de terem demonstrado o impacto negativo de condição socioeconômica desfavorável e de 

fatores demográficos na perda dentária. 
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RESUMO 

Quanto mais nova a criança, mais frágil e vulnerável, daí a necessidade de consultas mais 

frequentes, sendo importante a valorização da puericultura e da atenção à saúde da criança de 

uma forma geral. Objetivo: Mapear as características e tendências da produção científica sobre 

a atenção à saúde na puericultura no Brasil e a segurança do paciente. Método: Pesquisa 

bibliográfica, desenvolvida pelo método do tipo Scoping Review baseado nos procedimentos 

recomendados pelo Instituto Joanna Briggs, com registro na plataforma PROSPERO. Esta 

revisão é parte integrante do projeto de pesquisa, intitulado Construção e validação de um 

Instrumento para a Consulta de Enfermagem para puericultura no contexto amazônico. A 

estratégia de busca foi desenvolvida por meio de 2 testes de relevância implementada realizado 

de forma pareada por dois pesquisadores. Resultado: O Teste de Relevância I correspondeu a 

leitura preliminar do título e resumo dos artigos, obtendo 411 artigos incluídos e 1326 artigos 

excluídos. O Teste de Relevância II com leitura integral dos estudos, resultando em 7 artigos 

elegíveis. Em relação ao ano de publicação, o maior quantitativo é referente aos anos de 2019 

(28,5%), ambos publicados no Brasil e em português e 2021 (28,5%), um publicado no Uruguai, 

em espanhol latino, e o outro no Brasil, em português. Dos 7 artigos elegíveis, 

predominantemente estudos qualitativos, apontam para a importância da inter-relação do 

Enfermeiro com a família da criança, por meio do diálogo e da escuta qualificada, o que pode 

melhorar o acompanhamento da vigilância em saúde na puericultura. A Educação permanente 

deve ser utilizada como ferramenta na qualificação desse enfermeiro no cuidado à criança, pois 

ainda se observa o cuidado com ênfase na assistência curativa. Conclusão: Torna-se evidente 

que a elaboração de publicações envolvendo tal temática são fundamentalmente importantes 

para o estabelecimento de melhorias na rede de atendimento a criança, além de promover a 

aproximação da realidade com o acadêmico.  
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RESUMO 

 
O cuidado ao pré-natal tem como objetivo assegurar o desenvolvimento da gestação, 

permitindo um parto saudável, sem prejuízos a saúde materno-infantil. A qualidade da 

aplicação dessa assistência garante a prevenção de eventos adversos na saúde neonatal e da 

gestante.  As causas que mais estão associadas ao óbito neonatal e que indicam maior 

gravidade em recém-nascidos são: prematuridade, baixo peso ao nascer e índice de Apgar 

ruim. A qualidade da atenção ao pré-natal tem um papel importante no combate aos 

nascimentos prematuros assim como na prevenção do baixo peso ao nascer, caso seja 

identificada alguma anormalidade durante as consultas de rotina e até mesmo melhorias no 

índice de Apgar. Em uma pesquisa que se avaliou a qualidade do atendimento do pré-natal 

nos estados, o Amazonas apresentou apenas 2,1% das mulheres com um pré-natal adequado, 

enquanto 90,2% foram parcialmente inadequados e 7,6% inadequados, num total de 1003 

gestantes observadas, o que destoa a importância de um maior conhecimento sobre a 

realidade do referido estado. Assim, objetiva-se avaliar indicadores da qualidade do pré-natal 

no Estado do Amazonas. A pesquisa trata-se de um estudo analítico transversal aplicado, de 

caráter quantitativo e objetivo descritivo. As variáveis do estudo foram coletadas na base de 

dados do Departamento de Informática do Sistema Único de Saúde, foi usado o programa 

STATA como organizador dos resultados. As variáveis analisadas foram: os números de 

consultas durante o pré-natal, número de semanas de nascimento do neonato, tipo de parto, 

Apgar e peso ao nascer. Percebeu-se que o Estado do Amazonas, nos anos de 2012 a 2017, 

60% dos pré-natais, apresentaram um número inferior ao preconizado, além de percentuais 

significativos de baixo peso ao nascer e número de prematuros.  De acordo com os dados 

levantados e a discussão acerca da qualidade do pré-natal no Estado do Amazonas referente 

as variáveis acredita-se que esse cuidado ainda precisa de investimentos mais sucintos e 

efetivos, prezando a individualidade de cada realidade, de acordo com a capital e os 

interiores. 
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Na atualidade mundial vivemos marcados por uma mudança radical na vida humana movida 

por um vírus denominado Covid-19 que a Ciência luta constantemente para combater e salvar 

vidas. O vírus Sars Cov2, causador da COVID-19 surgiu na China, precisamente na cidade 

de Wuhan, onde apareceram os primeiros sintomas em pessoas que foram acometidas pelo 

vírus, logo a contaminação se descentralizou sendo classificada como uma pandemia 

segundo a Organização Mundial da Saúde, das quais foram recomendadas maneiras 

pudessem se proteger. Por conta de ser uma doença nova e desconhecida da maioria da 

população mundial, o medo fez com que as pessoas se automedicassem, por terem fácil 

acesso à compra de medicamentos, não sabendo dos riscos que pode vir a causar à saúde. 

Diante do exposto o objetivo deste trabalho é avaliar e analisar os aspectos 

sociodemográficos de indivíduos hipertensos acometidos pela covid19 de 18 a 55 anos, bem 

como fazer um estudo volto a atenção farmacêutica. Todavia, diante do cenário atual, a 

doença também vem afetando jovens consumistas, já que desatenção as práticas saudáveis 

ocasionam diretamente o aumento de fatores de riscos para o desenvolvimento da pressão 

arterial, e está pode estar associada ao tabagismo, sedentarismo, consumo de álcool e drogas, 

obesidade e alto consumo de sal são fatores que contribuem para muitas infestações de 

doenças. A análise realizada tratou-se de um estudo de caráter qualitativo prospectivo, 

analítico, no qual se utilizou como instrumento de pesquisa, um questionário online. 

Constatou-se que através dos atendimentos as informações   transmitidas pelo farmacêutico 

ajudam os pacientes com comorbidades em especial a do nosso grupo de estudos que são os 

hipertensos, a utilizar os medicamentos de maneira correta e segura, prevenindo-os de 

possíveis problemas relacionados ao seu uso e também no controle da hipertensão arterial. 

Nota-se que há uma grande necessidade de ter um profissional preparado adequado para 
prestar informações ou orientações aos pacientes sobre o tratamento principalmente nas 

drogarias onde os pacientes vão buscar por atendimento principalmente neste período 

pandêmico. Em suma é preciso está em constante formação voltada ao atendimento 

farmacêuticos, buscando sempre se capacitar para poder atender aqueles que buscam por 

socorro em meio a pandemia, nossos resultados e discursões nos ajuda a entender esse 

processo em que estamos vivendo em meio a pandemia causada pela covid-19. As análises 

apresentam indícios que contribuem significadamente para o conhecimento científico 

trazendo subsídios para a continuidade da avaliação á atenção farmacêutica visando os 

cuidados especiais perante a covid-19 que até o presente continua um intensivo combate dos 

casos de contagio e mortalidade no mundo. 
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RESUMO 

 

Atualmente os óleos de origem animal vem amplamente sendo estudados por suas 

propriedades farmacológicas e nutricionais bem como os seus possíveis efeitos e benefícios 

quanto ao seu uso. E nesse contexto cabe destacar os óleos extraídos de animais da região 

Amazônica que podem servir de matéria-prima para o desenvolvimento de novos produtos 

de origem nutracêuticos e/ou farmacêuticos, auxiliando desse modo no benefício 

econômico e agregação de valores para produtos da região. Óleos e gorduras são 

substâncias hidrofóbicas composta por ácidos graxos. Esses ácidos graxos são um grupo de 

ácidos carboxílicos com carbono de cadeia, que podem ou não apresentar insaturação e que 

são diferenciadas pela presença de insaturações e pelo tamanho da cadeia que compõe, e 

podem ser encontrados em peixes, aves e répteis, e dentre esses répteis, o principal alvo de 

interesse do projeto são os jacarés. Os crocodilianos da região Amazônica vêm sendo 

estudados no que diz respeito a sua inserção no mercado, não apenas quanto ao couro e a 

carne, mas também quanto ao seu potencial lipídico, na alimentação, os óleos e as gorduras 

agem como fornecedores de energia, veículos para vitaminas lipossolúveis, redutor de 

impacto, isolante térmico e são fontes de ácidos graxos essenciais. A presença de ácidos 

graxos essenciais na gordura de jacaré-açu e de jacaretinga foi constatada em estudos que 

apontam níveis significativos de ômega 3, a fração lipídica desses animais possuem ação 

anti-inflamatória e antimicrobiana da gordura e óleo o que acende o interesse para 

aplicações nutricionais e farmacêuticas deste produto. Portanto, o objetivo deste estudo foi 

determinar o perfil lipídico utilizando Cromatografia, caracterizar e avaliar o potencial do 

óleo de jacaré da Amazônia, obtido de Melanosuchus niger como antibiótico contra 

bactérias (Staphylococcus aureus) e fungo (Aspergillus flavus). A acidez e o peróxido 

índices obtidos foram, respectivamente, 1,663 mg KOH/ge 13,193 mEq/Kg, ambos dentro 

de valores aceitáveis pelas leis brasileiras; o valor de iodo foi de 56,07 g I2/100g, e o valor 

de saponificação foi de 195,44 mg KOH/g, próximo ao observado em alguns óleos de 

peixe. O óleo não apresentou sinais de atividade antibacteriana, mas foi observado algum 

grau de atividade antifúngica. O perfil lipídico indicou que o óleo era composto 

principalmente de óleo oleico, palmítico e ácido esteárico, com quase 10% de ácidos graxos 

poli-insaturados. Portanto este óleo mostra-se promissor em possíveis aplicações em 

relação aos seus usos nutricionais e médicos. Assim, mais estudos devem ser realizados 

para analisar todo o seu potencial. 

Palavras-chave: Melanosuchus niger; perfil lipídico; antibacteriano; antifúngico. 
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As plantas vêm sendo usadas pela humanidade desde os tempos mais remotos como medicina
alternativa, podendo ter extratos e óleos essenciais com diversas atividades biológicas. O
Brasil é detentor de uma fonte inesgotável de substâncias com diferentes potenciais
biológicos, tendo em seu território cerca de 20% das 250.000 espécies que fazem parte da
flora mundial. O gênero Piper, com mais de 1000 espécies, apresenta comprovadas atividades
biológicas, como: antimicrobiana, alelopática, analgésica e antioxidante. Dessa forma, o
objetivo do trabalho foi avaliar a capacidade antioxidante in vitro do extrato hidroetanólico e
do óleo essencial de folhas da espécie Piper marginatum. Os procedimentos metodológicos
foram divididos em três etapas: I) Revisão da literatura sobre o gênero Piper e sobre os
métodos que empregam os reagentes ABTS [2,2’-azino-bis (3-etilbenzotiazolina) 6-ácido
sulfônico] e do DPPH (2,2-difenil-1-picrilhidrazilo); II) Coleta e preparo do extrato
hidroetanólico e do óleo essencial; e III) Capacidade antioxidante in vitro do extrato
hidroetanólico e do óleo essencial pelos métodos do ABTS e do DPPH, ambos usados na
forma de radicais que se ligam a substâncias antioxidantes nas amostras. Para obter o extrato e
o óleo essencial as folhas de P. marginatum foram coletadas em uma residência no bairro
Colônia e dentro do ICET/UFAM em Itacoatiara, no início da manhã, sem precipitação
pluvial e divididas em 2 partes. Uma parte foi submetida à hidrodestilação por 5h e teve um
rendimento total (R %) de 0,0727%, e a outra parte foi submetida à extração hidroalcoólica.
As amostras foram armazenadas em freezer para serem posteriormente utilizadas nos ensaios
in vitro. Infelizmente a etapa III não foi possível realizar, pois apesar dos reagentes terem sido
comprados com antecedência, apenas metade deles chegaram em julho, inviabilizando
completamente essa parte do projeto. Na literatura é possível encontrar trabalhos que
realizaram as técnicas com os reagentes DPPH e ABTS para medir a capacidade antioxidante
das amostras,as plantas utilizadas são de diferentes estados do Brasil, e de outros países como
Malásia, Índia e Indonésia. Foi observado que apesar das metodologias empregadas com os
reagentes DPPH e ABTS terem o mesmo princípio da técnica, apresentam diferenças nas
quantidades e tipos reagentes utilizados, nos tempos de incubação e nas quantidades de
amostras. Portanto, com todas essas variáveis observadas fica difícil comparar os artigos e os
seus resultados, o que dificulta também escolher quais as melhores metodologias empregadas.

Palavras-chaves: Atividade antioxidante; extrato; óleo essencial; Piper marginatum

¹ Aluno (Bolsa)
² Orientador



ATIVIDADE FÍSICA DE 
ESCOLARES QUILOMBOLAS 
DURANTE O PERÍODO DE 

ISOLAMENTO SOCIAL CAUSADO 
PELA PANDEMIA DE COVID-19

1José Felipe Alfaia Barbosa, acadêmico do curso de Educação Física ICSEZ/UFAM – Voluntário
2Roseane Oliveira do  Nascimento, professora Doutora do ICSEZ/UFAM

3Marques da Silva Carvalho, acadêmico do curso de Educação Física ICSEZ/UFAM - Colaborador

INTRODUÇÃO

Definida “como qualquer movimento corporal produzido pela musculatura esquelética – portanto
voluntário, que resulte num gasto energético acima dos níveis de repouso” (NAHAS, 2017), a atividade
física está diretamente associada a prevenção e ao controle das doenças crônicas não transmissíveis
(DCNTs), além de beneficiar a saúde mental e contribuir para a manutenção do peso saudável e do
bem-estar e qualidade de vida (WHO, 2000). A atividade física destaca-se como um elemento
primordial para o bom crescimento e desenvolvimento das crianças (PINHO; PETROSKI, 1997). No
entanto, as mudanças no cenário social têm contribuído para que as crianças adotem estilo de vida
menos ativo. Este novo hábito de vida inativo tem refletido nas prevalências de sobrepeso e
obesidade infantil (WHO, 2015).
Neste contexto, buscam-se estudos que tenham investigado a atividade física de crianças
quilombolas. Sabe-se que o povo quilombola traz em suas raízes
características de povo guerreiro, povo forte, no entanto, com o fim da escravidão, este povo foi
lançado à margem da sociedade, o que pode ter influenciado negativamente em muitos aspectos da
qualidade do desenvolvimento tanto físico quanto motor das crianças deste povo. Infelizmente, no
literatura acadêmica os estudos que tenham investigado a atividade física de crianças quilombolas no

Brasil são escassos.

OBJETIVO

Geral

• Investigar os hábitos de atividade física e sedentários de escolares quilombolas durante o período de 

isolamento social causado pela pandemia de COVID-19;

Específicos

• Identificar as atividades físicas realizadas pelos escolares quilombolas;

• Identificar o tempo de tela dos escolares quilombolas;

•Comparar as atividades físicas realizadas pelos escolares quilombolas por idade

e sexo;

• Comparar o tempo de tela dos escolares quilombolas por idade e sexo.

Realização
Apoio

INRODUÇÃO

No quadro abaixo é possível observar a caracterização dos escolares participantes do estudo,
por idade e sexo, totalizando 60 entrevistados.

O presente estudo teve como objetivo analisar os hábitos de atividade física e

sedentários de escolares quilombolas durante o período de isolamento social causado pela

pandemia de COVID-19, considerando a hipótese de que os escolares quilombolas

apresentariam o tempo de prática de atividade física diária abaixo do recomentado para a

manutenção da saúde. Os resultados encontrados aceitaram a hipótese levantada, destacando

que o tempo de prática de atividade física dos escolares quilombolas está abaixo do

recomentado para a manutenção da saúde.

Sugere-se que futuros estudos acompanhem, em estudos longitudinais, os hábitos de

atividade física desta população para observar se serão permanentes ou se são apenas um

retrato do cenário pandêmico. Importante, também, que futuros estudos verifiquem a

composição corporal dessas crianças e verifiquem a prevalência de obesidade e sobrepeso.
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METODOLOGIA

RESULTADOS

CONCLUSÃO

A amostra foi composta por 60 escolares quilombolas na faixa etária de sete
a 10 anos de ambos os sexos.
Critérios de Inclusão:
Os critérios de inclusão para a presente pesquisa foram:
a) Ser quilombola;
b) Habitar em comunidade quilombola;
c) Estar na faixa etária de sete a 10 anos de idade;
d) Estar matriculado(a) em escolas localizadas nas comunidades quilombolas do município de
Barreirinha/AM.
Critérios de exclusão:
Os critérios de exclusão para a presente pesquisa foram:
a) Apresentar deficiências que afetem a prática de atividade física;
b) Ter sofrido alguma fratura nos membros superiores ou inferiores nos
últimos seis meses;
c) Ter apresentado alguma condição médica que comprometeu a
realização de atividades físicas nos últimos seis meses.
Instrumento e medida:
Como instrumento de medida foi utilizado um questionário de avaliação da atividade física e do
sedentarismo em crianças e adolescentes. Este questionário foi modificado e adaptado sugerido
por Silva (2009) a partir de questionários utilizados
para verificação da realização de atividade física em populações estrangeiras (BOOTH; OKELY;
CHEY; BAUMAN, 2001). Este questionário é composto por quatro questões. A primeira refere-se ao
meio de deslocamento, a segunda e terceira abordam sobre as atividades físicas realizadas dentro
e fora da escola, respectivamente e, a quarta refere-se ao tempo de tela
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RESUMO 
 

A inatividade infantil tem crescido demasiadamente com o 

isolamento social, o que tem preocupado pesquisadores e órgãos de 

saúde que lidam com a população infantil. O objetivo deste projeto 

de pesquisa é analisar se os escolares quilombolas foram afetados 

negativamente nas práticas de atividades físicas durante o período 

de isolamento social causado pela pandemia da COVID-19. A 

amostra foi composta por 60 escolares quilombolas (41,7% 

meninos), com idade entre 7 a 10 anos. Utilizamos como 

instrumento o Questionário de Avaliação da Atividade Física e do 

Sedentarismo em crianças e adolescentes adaptado para a realidade 

das comunidades quilombolas. O delineamento consistiu em três 

fases: 1) Contato inicial com a Secretária Municipal de Educação do 

Município de Barreirinha para obtenção da autorização para 

realização das pesquisas nas escolas das comunidades quilombolas; 

2) Envio de envelopes para as escolas, endereçados aos 

responsáveis, contendo o Termo de Consentimento Livre e 

Esclarecido; 3) Entrevista com os escolares para preenchimento dos 

questionários. Foi observado que 75% dos escolares quilombolas 

investigadas praticam atividade física algumas vezes na semana. As 

atividades físicas mais relatadas foram: jogar bola (37%), 

classificada como atividade física intensa e caminhar (58%), 

classificada como atividade física leve. Os meninos praticam mais 

tempo de atividades físicas intensas (170min/sem) e as meninas, 

atividade física leve (66min/sem) e sedentária (275min/sem). 

Apenas 16,7% dos escolares quilombolas atendem a recomendação 

da Organização Mundial da Saúde quanto ao tempo de prática de 

atividade física. Em suma, os escolares quilombolas têm 

apresentado hábitos de vida mais sedentários. Sugere-se que futuros 

estudos acompanhem, em estudos longitudinais, os hábitos de 

atividades físicas desta população para observar se serão 

permanentes ou se são apenas um retrato do cenário pandêmico.  
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RESUMO 

 
O estudo da anatomia humana é de suma importância para a prática médica, pois nessa 

disciplina são estudadas as estruturas do corpo humano. A sociedade continuou evoluindo e 

houve grandes avanços tecnológicos e pedagógicos, no entanto o ensino da anatomia, no geral, 

continua da mesma forma do que há cerca de dez anos: através de livros impressos, da presença 

nas aulas e dissecação. A Pandemia da Covid-19 levou a paralisação das aulas práticas de 

anatomia, e sem meios inovadores de estudo nesse campo, houve muitos impactos negativos na 

disciplina. Nesse contexto, este projeto visa avaliar o Atlas Virtual de Anatomia (AvA) da 

Universidade Federal do Amazonas, criado primeiramente para trazer um pouco da prática para 

os estudantes em isolamento e posteriormente ser uma ferramenta de auxílio das práticas. Foram 

usados como objeto de estudo 51 alunos do primeiro período da graduação de medicina que 

usaram o atlas durante o Ensino Remoto Emergencial (ERE). Foram coletadas variáveis 

qualitativas simples e ordinárias pareadas por um formulário online. A estatística baseou-se em 

validar esses dados por meio do testes de “Qui-Quadrado” e de “teste de Wicoxon. A partir 

dessa análise, o intuito da pesquisa foi demonstrar a eficácia desse atlas em meio do ERE. Essa 

pesquisa é de extrema importância para docentes e discentes de Anatomia, à medida que é 

necessário integrar as tecnologias ao ensino de disciplinas na faculdade e o presente trabalho 

serve como fonte de dados referente a esse assunto.  

 

Palavras-chaves: Anatomia; Tecnologia; Educação; Covid-19 
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RESUMO

Introdução: A estomia intestinal é a exteriorização cirúrgica de um segmento do intestino
através do abdômen para a realização das eliminações intestinais. Diante desse cenário, é
responsabilidade do enfermeiro planejar os cuidados e orientações de acordo com as
especificidades de cada pessoa, uma vez que os indivíduos estomizados possuem
necessidades específicas, é essencial conhecê-las e compreender a forma como lidam com o
autocuidado, a fim de prestar uma assistência efetiva. Objetivo Geral: Descrever as práticas de
autocuidado de indivíduos com estomias intestinais; Objetivos específicos: Descrever as
práticas de autocuidado de indivíduos com estomias intestinais; Investigar a influência das
práticas de autocuidado das pessoas com estomias intestinais no estado da pele periestoma.
Metodologia: Trata-se de um estudo descritivo com abordagem qualitativa do tipo revisão
integrativa da literatura, a qual incluiu dados de pesquisas atuais e relevantes. Foram
selecionados estudos mediante a construção da estratégia PICO e uso dos os operadores
booleanos “OR” e “AND”, entre as palavras-chave e descritores combinados nas línguas
português, inglês e espanhol. A busca na literatura foi realizada por meio das bases de dados:
LILACS, BVS e Pubmed, sendo incluídos os estudos publicados no período de 2017 a 2021,
estudos originais, disponíveis na íntegra, redigidos nas línguas portuguesa, inglesa e/ou
espanhola e excluídos os artigos que não responderam às questões de revisão, relatos de
experiência, dissertações, teses, capítulos de livro, cartas ao editor e artigos de reflexão e
opinião, comentários, resumos de anais e publicações duplicadas. Os dados extraídos foram
tabulados no programa Excel. Resultados: A amostra foi composta por 9 estudos pertencentes
às bases de dados BVS 7(77,77%) e Scielo 2(22,23%). Predominaram estudos na língua
portuguesa 7(77,77%), seguidos pela língua inglesa 2(22,23%). Conclusão: Os estudos
evidenciaram as principais práticas relacionadas ao autocuidado, bem como a compreensão
das principais dificuldades e desafios enfrentados pelas pessoas com estomia intestinal.
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RESUMO 

 
Introdução: a automedicação envolve o consumo de medicamentos sem a prescrição de 

um profissional habilitado. Essa prática pode trazer diversos riscos à saúde, como o 

autodiagnostico incorreto, escolha incorreta da terapia, efeitos adversos e interações 

medicamentosas e com alimentos. Embora inúmeros estudos tenham sido descritos em 

diferentes populações e regiões, sua magnitude é pouco conhecida entre população geral de 

Coari - Amazonas. Objetivo: avaliar a prática da automedicação entre moradores de Coari. 

Método: estudo transversal realizado com população de Coari – Amazonas. A coleta 

ocorreu entre os meses de outubro e novembro de 2021. A variável dependente 

(automedicação) foi considerada como o uso de pelo menos um medicamento sem a 

prescrição médica ou de dentista, nos últimos 3 meses antecedentes às entrevistas. Os dados 

foram digitados a partir de uma máscara de inserção de dados no software SPSS (Statistical 

Package for Social Sciences) 22.0 for Windows. As variáveis quantitativas foram descritas 

por meio do cálculo de frequências absolutas e relativas. Resultados: Foram entrevistados 

394 indivíduos. Dentre os entrevistados, a maioria pertencia ao sexo feminino (70,3%), 

tinha idade entre 18 a 39 anos (41,1 %), 326 (82,7%) relataram uso de medicamentos nos 

últimos 3 meses. Destes, 176 (54,0%) se automedicaram. Os medicamentos mais 

consumidos na automedicação, segundo ATC-nível 1 , foram classificados no grupo do 

sistema nervoso (66,5%). Os subgrupos terapêuticos/farmacológicos, mais consumidos 

nessa modalidade foram os analgésicos (66,1%), com destaque para o paracetamol, 

combinado excluindo os psicolépticos (25,0%). Conclusão: A prevalência da 

automedicação entre a população de Coari foi de 54,0%. Nesse sentido, considerando essa 

prática se deu, na sua maioria, pelo emprego de medicamentos isentos de prescrição e que, 

tais medicamentos, se usados de forma indiscriminados, podem ser prejudiciais à saúde, é 

importante a adoção de medidas e ações que promovam o uso racional de medicamentos 

entre essa população. 
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RESUMO 
As atribuições do agente comunitário de saúde podem ser sintetizadas nas atividades de 

identificação de situações de risco; orientação das famílias e comunidade; e encaminhamento 

dos casos e situações de risco identificados aos outros membros das equipes de saúde. Com 

isso, o trabalho do Agente Comunitário de Saúde auxilia o planejamento e implementação das 

ações de saúde tanto localmente, ao encaminhar informações do território de abrangência para 

as ESF, quanto nacionalmente, alimentando dados dos sistemas de informação do Ministério 

da Saúde. Tendo em vista a importância do Agente Comunitário de Saúde o objetivo do presente 

estudo é avaliar a assistência em saúde na atenção primária ofertada aos usuários diabéticos sob 

a perspectiva do agente comunitário de saúde. Este artigo trata-se de um estudo transversal 

realizado através da aplicação do questionário ACIC aos Agentes Comunitários de Saúde de 

diversas Unidades Básicas de Saúde em 06 cidades da região Metropolitana de Manaus: 

Iranduba; Rio Preto da Eva; Manacapuru; Presidente Figueiredo; Itacoatiara; e Coari, inserido 

no estudo SAPPA aplicado de agosto de 2020 a julho de 2021. Foram incluídos: Agentes 

comunitários de saúde atuantes nas Unidades Básicas de Saúde dos municípios visitados. E 

como critério de exclusão não ser agente comunitário de saúde e não aceitar participar da 

pesquisa. Nesta pesquisa foi utilizado o questionário Avaliação da Atenção às Doenças 

Crônicas (Assessment of Chronic Illnes Care – ACIC) na versão traduzida para o português, 

possuindo sete componentes: Organização da atenção à saúde, Articulação com a comunidade, 

Autocuidado apoiado, Suporte à decisão, Desenho do sistema de prestação de serviços, Sistema 

de informação clínica, Integração dos componentes do MACC. Foram entrevistados 111 ACS 

em 06 municípios do interior do Amazonas. Dos seis municípios, quatro classificaram o apoio 

como razoavelmente bom com médias muito semelhantes entre os municípios. O componente 

Apoio à Decisão apresentou as menores médias, sendo a maior de 4,95±0,61 pertencente a 

Iranduba e a menor sendo 2,44±0,56 de Coari. O desenho do sistema de prestação de serviço, 

por sua vez, foi o componente ACIC que recebeu as maiores pontuações nesta pesquisa. A 

análise dos dados coletados mostrou uma média geral de 5,89±1,59 para todas as dimensões, 

demonstrando que o apoio às doenças crônicas, em geral, ainda é essencial, porém, as médias 

individuais de cada município denotam a capacidade de melhorar utilizando a ACIC como guia 

para saber quais pontos precisam de mais atenção no momento. Portanto, o ACIC pode, com 

base nas pesquisas atuais, ser utilizado para melhorar o manejo de pacientes com diabetes, 

reforçando também a necessidade de estudos que possam avaliar a capacidade das instituições 

de cuidar de pessoas com condições crônicas. 
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RESUMO 

INTRODUÇÃO: As lesões ligamentares no joelho estão entre as mais prevalentes em qualquer 

serviço de ortopedia, destacando-se aquelas que envolvem o ligamento cruzado anterior (LCA). 

Frequentemente são realizados procedimentos cirúrgicos a fim de se restabelecer a função da 

articulação por meio da reconstrução do ligamento lesionado, de modo que os pacientes possam 

realizar suas atividades cotidianas, sem perda da qualidade de vida. OBJETIVO: O presente 

estudo buscou avaliar a capacidade funcional e qualidade de vida dos pacientes submetidos à 

cirurgia de reconstrução do LCA no período de janeiro de 2018 a dezembro de 2019 no Hospital 

Universitário Getúlio Vargas (HUGV), bem como definir o perfil destes pacientes. 

METODOLOGIA: Trata-se de um estudo epidemiológico analítico seccional, retrospectivo e 

unicêntrico com coleta de dados secundários por meio de prontuários e de dados primários por 

meio dos questionários SF-36, Tegner-Lysholm e Cincinnati modificado. RESULTADOS: 

Foram identificados 33 pacientes que foram submetidos à cirurgia de reconstrução do LCA no 

hospital universitário estudado, dos quais 11 foram entrevistados. Quanto ao perfil dos 

pacientes, a idade média foi de 31,9 anos e dez pacientes eram do sexo masculino. O mecanismo 

de lesão mais comum foi o trauma esportivo e 54,5% dos pacientes não tiveram nenhum tipo 

de lesão associada, e a lesão mais comumente identificada foi do menisco medial. A maior parte 

dos pacientes se autodeclarava pardo (90,9%) e não apresentavam comorbidades. Ao avaliar os 

resultados do questionário SF-36 para avaliar a saúde geral do paciente, que varia de 0 a 100 

pontos, a média mais alta foi obtida no quesito “saúde mental” (92,72), enquanto os “aspectos 

emocionais” tiveram a nota média mais baixa, 60,6 pontos. Com relação ao questionário 

Lysholm-Tegner, utilizado para avaliar a funcionalidade do joelho, observou-se que a média do 

escore Lysholm foi igual a 78,5 (± 24,4) pontos e do Tegner foi de 4,9 (± 2,4) pontos, sendo a 

nota máxima possível 100 e 10, respectivamente. No questionário Cincinnati modificado, que 

avalia a função do joelho, sintomas e sua influência na vida do paciente, dez pacientes tiveram 

pontuação classificada como “bom” ou “excelente” e nenhum como “ruim”. Quanto ao tempo 

médio de espera desde a primeira consulta à data da cirurgia, o resultado foi de 1,18 ano, com 

desvio padrão de ±0,6. CONCLUSÃO: Apesar do sucesso da reconstrução e dos resultados 

positivos observados nestes pacientes após o procedimento, houve uma moderada redução da 

qualidade de vida e diminuição da capacidade funcional do joelho, ao comparar com a 

articulação previamente à lesão, que variou entre os pacientes. O perfil traçado deste grupo foi 

consoante ao encontrado em estudos semelhantes. Não houve indícios de relação linear entre 

os escores com a idade ou entre as lesões associadas e os fatores avaliados nos questionários. 

Palavras-chaves: Lesão do Ligamento Cruzado Anterior; Reconstrução do Ligamento Cruzado 
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RESUMO 
A pele é constituída por três camadas: epiderme, derme e hipoderme. A epiderme é a camada 

mais externa, cobre toda a superfície do corpo, é formado principalmente por dois tipos de 

células: queratinócitos, os quais formam a parte externa e quando queratinizadas morrem, e os 

melanócitos que se encontram na parte interna e produzem melanina. As estrias são atrofias 

tegumentares causadas pelo desaparecimento da sustentação de fibras colágenas e elásticas na 

epiderme e derme. São lesões paralelas e lineares variando de espessura e extensão. São 

classificadas como:  iniciais, atróficas e nacaradas. Quando surgem geralmente tem coloração 

rosácea, avermelhada ou violácea, por conta de uma inflamação causada pela distensão intensa 

das fibras elásticas. As nacaradas apresentam flacidez central e correspondem ao epitélio de 

revestimento, gerando falhas nos pelos, nas secreções sudoríparas e sebáceas. As fibras elásticas 

usualmente são rompidas e as lesões evoluem para fibrose. Os cosmecêuticos são produtos de 

cuidados com a pele, com função de cosméticos com componentes biológicos ativos, 

interagindo com a pele, porém sem afetá-la de forma negativa. São capazes de melhorar a 

resposta tecidual estimulando a produção de proteínas, estruturas cutâneas, neutralizam radicais 

livres e diminuam a degradação de colágeno e elastina. A Eugenia uniflora Linn é comumente 

utilizada nas áreas:  industrial e doméstica, no preparo de polpas e sucos, medicinal, por conta 

de suas propriedades anti-inflamatória, diurética e ação calmante, e na indústria cosmética. 

Vários estudos relatam suas propriedades bactericidas, antifúngicas, antioxidantes e anti-

inflamatórias. Tendo em vista que o mercado de cosméticos vem crescendo com visões voltadas 

à produtos naturais, principalmente os fitocosméticos, e a alteração dermatológica, estria, é 

ocasionada por um estiramento das fibras elásticas e colágenas, o presente estudo tem como 

objetivo avaliar a citotoxidade do extrato de Eugenia uniflora em fibroblastos (MRC 5) e 

queratinócitos (HACAT), já que são poucos os achados na literatura científica sobre o assunto, 

e futuramente contribuir como um dos métodos no tratamento de estrias. Foi realizado a 

extração e preparação do gel creme com três concentrações de extrato de pitanga (2,5%, 5% e 

7,5%), expostos a três ambientes diferentes: geladeira, congelador e estufa, ficando em cada um 

dos ambientes no período de dois dias e ao final foi avaliado cor, odor e pH, as quais obtiveram 

características organolépticas diferentes. As análises citotóxicas e antioxidantes não foram 

concluídas por falta de reagentes, por conta disto, não foi possível avaliar se o extrato pode ter 

causado alterações ou não nas células de queratinócitos e fibroblastos, por tanto os resultados não foram 

como o esperado, contudo o gel creme obteve os resultados esperados (apresentou boas características 

organolépticas e de qualidade) por tanto ainda não poderia ser comercializado por conta da falta de 

análises citotóxicas e antioxidante. 
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RESUMO 

 
Introdução: COVID-19 é uma infecção respiratória aguda causada pelo SARS-CoV-2 que 

se disseminou ao redor do mundo. Estudos demonstraram alta prevalência de sintomas 

psiquiátricos como depressão, ansiedade e desordem de estresse pós-traumático em 

pacientes após a infecção pelo vírus, o que pode se apresentar de forma mais acentuada em 

pacientes portadores de doenças reumáticas imunomediadas (DRIM). Objetivos: Avaliar o 

impacto psicológico da infecção e da pandemia de COVID-19 em pacientes com DRIM, 

bem como descrever o perfil epidemiológico da população selecionada. Metodologia: 

Realizou-se um estudo observacional tipo coorte prospectiva com grupo de comparação 

acompanhando adultos com DRIM que apresentaram sintomas sugestivos de infecção por 

SARS-CoV-2 atendidos no Ambulatório Araújo Lima. Os dados referentes ao impacto 

psicológico foram obtidos por meio da aplicação de formulários DASS-21. O projeto está 

aprovado pelo CEP com CAAE de número 30186820.2.2016.5020 e número de parecer: 

4.068.202. Resultados: Foram incluídos 283 pacientes no estudo. A média de idade foi de 

44.15 ± 12.64 anos e prevalência do sexo feminino (255/ 90.1%). O diagnóstico de DRIM 

mais frequente foi o de LES (171/ 60.4%), sendo seguido pela AR com (75/ 26.5%). Destes, 

270 responderam ao questionário DASS-21, sendo 152 do grupo Caso e 118 do grupo 

Controle. Na subescala Estresse, Depressão e Ansiedade no grupo Caso, uma média de 24,1 

(16%), 14,1 (3%), 18,1 (12%), respectivamente relataram que os sintomas psiquiátricos se 

aplicaram muito ou em maior parte do tempo. Já no grupo Controle, os mesmos sintomas 

foram observados em menor proporção. Em relação as comorbidades avaliadas nestes 

pacientes, Hipertensão Arterial Sistêmica foi a mais frequente, seguida da Obesidade. 

Conclusão: A HAS foi considerada a comorbidade mais frequente. Estresse, depressão e 

ansiedade apresentaram maiores índices no grupo de pacientes com infecção por SARS-

CoV-2. Ressalta-se a importância de medidas para manejo de afecções na saúde mental a 

longo prazo em indivíduos com histórico de contaminação por COVID-19. 
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RESUMO 
 
Introdução: Pacientes que sofrem de doenças reumáticas imunomediadas (DRIM) 
constituem um subgrupo importante de pacientes imunossuprimidos com risco de 
desenvolver infecções graves.  Com a infecção pelo SARS-CoV-2 sendo uma emergência de 
saúde pública internacional é necessário observar a relação entre infecções virais e 
desenvolvimento e intensificação da clínica das DRIM e a cronificação de novos sintomas 
associados. Objetivo: Avaliar a frequência de síndrome de fadiga crônica nos pacientes com 
DRIM e COVID-19 em comparação com pacientes não infectados.  Além da investigação do 
perfil epidemiológico desta população. Metodologia: Trata-se de um estudo observacional 
transversal descritivo com entrevista direta e revisão de prontuários.  A fadiga, variável 
dependente, foi avaliada por meio do instrumento Escala de Fadiga FACIT. Variáveis 
independentes: mensuraram-se dados sociodemográficos e clínicos.  As pontuações das 
escalas mostraram o nível de fadiga e usou-se o método inferencial na análise estatística para 
demonstrar a prevalência. Resultados: Foram avaliados 268 pacientes, e aqueles que tiveram 
contato com o SARS-CoV-2 apresentaram um escore baixo na escala de avaliação da fadiga 
em comparação aos pacientes não expostos. Houve uma correlação estatisticamente 
significativa entre a fadiga pós infecção pelo COVID-19 nos pacientes estudados. 
Conclusão: A fadiga clinicamente relevante foi um sintoma prevalente e comumente relatada 
no período pós-COVID-19 na população avaliada. Estes dados devem direcionar a atenção 
as manifestações relatadas, pois afetam o funcionamento do bem-estar socioeconômico e de 
saúde dos indivíduos durante todo o período da pandemia e posterior. 
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RESUMO 
Por muitos anos, a Odontologia adotou práticas mecânicas, de cunho curativo e pouco 

preocupadas com a prevenção de doenças ou preservação das estruturas dentárias. Com o 

advento da odontologia adesiva é possível aderir um material a uma cavidade ou superfície 

completamente expulsiva, sem a necessidade de realizar retenções adicionais. Os sistemas 

adesivos odontológicos são definidos como agentes resinosos que promovem a união entre o 

substrato dental e os materiais restauradores diretos/indiretos. É um fato conhecido que, em 

preparos dentários para restaurações indiretas, pode ocorrer uma exposição expressiva da 

dentina. O objetivo do estudo é avaliar a influência do Selamento Dentinário na força de união 

e sensibilidade pós-operatória de restaurações adesivas indiretas. Este trabalho se justifica pela 

baixa demanda de publicação acerca do Selamento Imediato da Dentina, sendo esta uma técnica 

que acompanha o crescimento de procedimentos minimamente invasivos, pois preserva os 

tecidos saudáveis do órgão dentário, trás bons resultados terapêuticos e mais conforto para os 

pacientes. Trata-se de uma revisão integrativa da literatura, na qual serão feitas as seguintes 

etapas:  identificação do tema e elaboração da questão da pesquisa, busca na literatura, 

categorização dos estudos, avaliação dos estudos, interpretação dos resultados e síntese do 

conhecimento para alcançar um levantamento das produções científicas no cruzamento entre as 

temáticas Restaurações Indiretas e Selamento Dentinário Imediato.  
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RESUMO 
 
INTRODUÇÃO: As medidas de distanciamento social, incluindo o fechamento de escolas, 

instalações de lazer e espaços recreativos, tem o objetivo conter pandemia de COVID-19, 

mas fez com que crianças diminuíssem seu nível de atividade física, interação social e bem-

estar geral. Indivíduos de 2 a 18 anos tem grande chance de desenvolverem transtornos 

depressivos e ansiedade em decorrência de eventos estressores como a pandemia, assim como 

o isolamento e a falta de atividade física podem implicar na sua saúde física, impactando 

diretamente na sua qualidade de vida. O intuito do projeto quando fora escrito em maio de 

2021, o cenário da pandemia do COVID-19 era diferente de meados de agosto/setembro, por 

virtude do avanço em massa da vacinação. Por esse motivo, o objetivo inicial do projeto que 

era avaliar a qualidade de vida das crianças durante o período de distanciamento social já não 

caberia para 2021/2022. Sendo assim, tivemos que optar por transformar o estudo em uma 

revisão sistemática sobre a qualidade de vida das crianças durante o período de isolamento 

social da pandemia do COVID-19. OBJETIVO: Realizar uma revisão sistemática para 

avaliar a qualidade de vida e ansiedade de crianças de 2 a 12 anos de idade durante o período 

da pandemia de COVID-19. METODOLOGIA: Foram feitas buscas nas bases de dados 

SciELO, PubMed e PEDro, no período de setembro de 2021 à janeiro de 2022. 

RESULTADOS: Foram encontrados um total 415 artigos sendo todos na PubMed, não foi 

encontrado nenhum artigo durante as buscas nas bases de dados PEDro e SciELO, desse 

modo, destes 415 artigos encontrados apenas 13 seguiram os critérios de elegibilidade e 

foram incluídos na pesquisa. Foi realizada a extração de dados dos 13 artigos, onde foi 

preenchida uma ficha de extração de dados contendo o autor/ano, a descrição dos pacientes, 

método proposto e os desfechos clínicos. CONCLUSÃO: Houve diminuição na qualidade 

de vida de crianças portadoras ou não de comorbidades durante o período de isolamento 

social em decorrência a pandemia do vírus COVID-19. 
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RESUMO 

 
Introdução: Medicamentos são preparações químicas cuja administração intenciona 

produzir um efeito terapêutico. Existem várias formas farmacêuticas que permitem atender a 

maior parte dos usuários, porém pacientes pediátricos são considerados “órfãos 

terapêuticos”, pois a indústria farmacêutica pesquisa e produz a maioria dos medicamentos 

com formas farmacêuticas e dosagens voltadas para adultos. As formas farmacêuticas 

líquidas são mais adequadas para crianças, pois são mais fáceis de ingerir. Entretanto, as 

formas sólidas são as mais frequentes, o que torna necessária adequação e adaptação dos 

medicamentos pelos serviços de farmacotécnica hospitalar, transformando cápsulas e 

comprimidos em formulações líquidas. Apesar das vantagens, as formas líquidas apresentam 

maiores chances de apresentarem reações de hidrólise, oxidação e crescimento 

microbiológico, o que pode levar a uma deterioração e contaminação do medicamento, 

trazendo riscos e agravamento do estado de saúde das crianças atendidas nos hospitais. O 

objetivo deste trabalho foi avaliar a estabilidade microbiológica de formulações líquidas 

adaptadas a partir de comprimidos de furosemida e espironolactona, praticadas no Instituto 

de Saúde da Criança do Amazonas (ICAM). Metodologia: Todos os testes realizados 

seguiram protocolos da Farmacopeia Brasileira 6ª edição para realização da pesquisa de 

microrganismos mesófilos em formas farmacêuticas líquidas adaptadas. Resultados: Não 

houve crescimento visível de microrganismos mesófilos, tanto nas suspensões adaptadas 

quanto no xarope simples utilizado como veículo (placebo). Conclusão: Conclui-se, 

portanto, que as formulações atendem aos critérios de aceitação definidos pela 6ª edição da 

Farmacopeia Brasileira para formas farmacêuticas líquidas. 
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INTRODUÇÃO: Hiperidrose é uma disfunção caracterizada por sudorese excessiva em 

regiões do corpo. A simpatectomia cervicotorácica – alternativa definitiva para hiperidrose – 

ocorre pela ressecção dos gânglios simpáticos. A principal complicação do procedimento é a 

sudorese compensatória (SC). Para reduzir a SC foi proposta a realização do procedimento em 

dois tempos, inicialmente no membro dominante. OBJETIVO: Comparar o grau de SC dos 

pacientes com hiperidrose palmar tratados por simpatectomia torácica bilateral sequencial 

(SBS) com aqueles submetidos à simpatectomia torácica unilateral do lado dominante (SUD); 

comparar o grau de incidência de SC nos operados por SBS com aqueles submetidos à 

simpatectomia torácica bilateral escalonada (SBE) e avaliar a qualidade de vida pós-operatória 

(PO) dos tratados para hiperidrose palmar por SBS, SBE e SUD exclusiva. MÉTODO: Estudo 

prospectivo, controlado e randomizado, incluído num ensaio clínico multicêntrico. Foram 

comparados os graus de SC, decorrentes da simpatectomia cervicotorácica, e da qualidade de 

vida em três grupos: tratados pela SBS, SUD e SBE. Realizado no Hospital Universitário 

Getúlio Vargas, submetido ao Comitê de Ética em Pesquisa pelo CAEE: 

00273818.4.2006.5020, parecer de nº 3.033.562. A distribuição da amostra deu-se por meio de 

randomização. Os participantes foram avaliados por três questionários: Hiperhydorsis Disease 

Severity Scale (HDSS), HidroQol e Horn. RESULTADOS: Foram submetidos à 

simpatectomia videotorácica 19 pacientes. A idade da amostra teve média de 25,7 (±4,8) anos. 

Sendo composta majoritariamente pelo sexo feminino (67%) e estudantes – 11 (61%). Na 

avaliação PE HDSS, a maioria dos pacientes evidenciou níveis moderados de suor, enquanto 

no 2º e 6º mês PO esse valor reduziu aos níveis baixos. Realizando a avaliação pelo questionário 

de Horn, pode-se observar que 50% da amostra apresentou níveis intermediários de qualidade 

de vida no PE e em seis meses de PO, 83,3% da amostra migrou para os melhores índices. Ao 

comparar os scores HDSS entre os períodos foi notado que a principal redução na hiperidrose 

ocorreu nos participantes que realizaram SUD. CONCLUSÃO: A cirurgia de simpatectomia 

torácica, unilateral ou bilateral, promove melhora na qualidade de vida dos acometidos por 

hiperidrose palmar. A SC ocorre com maior frequência na realização de SBE seguida pela SBS 

e SUD. 
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RESUMO 
Este estudo delineado como quantitativo, observacional de corte transversal, teve como 

objetivo avaliar o impacto, pela percepção dos alunos, da utilização de podcasts no ensino da 

endodontia do curso de graduação da UFAM, por meio de uma Survey. Foram disponibilizados 

17 episódios pelo podcast ENDOCAST (https://lendoufam.com.br/?page_id=328) para os 

alunos durante dois semestres letivos, enquanto cursavam as disciplinas do curso. A pesquisa 

foi aprovada pelo CEP (CAEE: 46849321.3.0000.5020). A amostra contou com a totalidade 

dos alunos da turma (n=30) e os mesmos foram convidados para participar da pesquisa e 

responder o questionário eletrônico baseado na escala de cinco pontos de Likert, composto por 

8 questões abordando as informações sobre como e em que lugar o aluno acessava os podcasts; 

o nível de satisfação com a apresentação dos episódios; a importância durante sua formação; 

frequência de acesso mensal e grau de concordância com as afirmações sobre o projeto 

Endocast, entre outras. Os dados obtidos foram processados no programa Excel® e analisados 

por estatística descritiva. A taxa de resposta foi de 90% (n=27), 100% afirmaram que utilizaram 

os podcasts para seus estudos durante o semestre letivo. Os alunos utilizaram o celular (61,5%) 

como meio para ouvir os episódios, o local físico de escolha foi a residência pessoal dos 

estudantes (92,3%). Em relação ao nível de satisfação quanto a apresentação dos episódios, a 

maioria das respostas foi eleita como “muito bom” para os temas abordados, duração dos 

episódios e qualidade do áudio. Das 27 respostas do questionário, apenas 18% (n=5) dos alunos 

escolheram a opção “extremamente pouco importante” em relação ao impacto do podcast para 

o seu aprendizado teórico e 15% (n=4) alunos responderam a mesma opção para o aprendizado 

prático. A maior parte dos alunos (38,5%) ouviram os episódios em média 10 vezes ao mês. 

Dez alunos (37%) concordam que o podcast foi determinante para otimizar o aprendizado nas 

disciplinas de endodontia da graduação e 62% (n=17) alunos concordaram totalmente que esta 

nova ferramenta de estudo complementa as aulas expositivas. Uma minoria (n=2), responderam 

que tiveram dificuldade em acessar ou ouvir o podcast. Os participantes sugeriram tópicos para 

otimizar os episódios, sendo: abordar assuntos gerais de endodontia além do conteúdo 

programático; participação de convidados e inovações na terapia endodôntica. Concluísse que 

a ferramenta digital de estudo ENDOCAST foi bem aceita pelos discentes, potencializa o ensino 

da endodontia e continuará ser utilizada no curso de graduação em Odontologia da UFAM. 
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RESUMO 

 
O novo coronavírus, SARS-CoV-2, tem como alvo principal o sistema respiratório. Nas 

formas mais graves da doença, os pacientes evoluem com pneumonia severa e síndrome da 

angústia respiratória aguda. Embora a ação deletéria do vírus com o sistema cardiovascular 

seja complexa, estudos demonstram que é frequente a ocorrência de injúria miocárdica aguda 

causada pela infecção e sua ocorrência aumenta o risco de morbimortalidade em pacientes 

com ou sem doenças cardiovasculares pré-existente. As manifestações clínicas 

cardiovasculares mais frequentemente identificadas foram arritmias cardíacas (45%), 

síndrome coronariana aguda (30%), insuficiência cardíaca (20%) e choque cardiogênico 

(10%). O elevado percentual de óbito (45%) identificado em indivíduos que possuíam doença 

cardíaca estrutural prévia sugere que a infecção por COVID-19 tenha contribuído de forma 

importante para o surgimento de piores desfechos nessa população. Embora os mecanismos 

patológicos da doença no miocárdio precisem ser melhor elucidados, os dados reforçam que 

pacientes cardiopatas constituem grupo de risco para apresentação de formas graves da 

doença e de óbitos, justificando o reforço das medidas preventivas direcionadas a este grupo 

de pacientes. 
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Introdução: As amostragens de tecido minimamente invasiva, ou MITS podem se tornar 
opções que fornecem uma alternativa viável às autópsias tradicionais, visto os grandes desafios 
enfrentados pelas autópsias convencionais. As autópsias convencionais, também conhecidas 
como autópsia diagnóstica completa (CDA), continuam a ser a metodologia padrão-ouro para 
investigar a causa da morte, mas as suas taxas têm diminuído notadamente por várias razões, 
principalmente pelo seu custo e pela sua invasividade. Com profissionais qualificados, eles 
podem fornecer informações relevantes aos familiares e médicos com a mesma eficácia dos 
métodos convencionais, para ajudar no diagnóstico de doenças infecciosas. Dessa forma 
decidiu-se comparar os custos financeiros de execução da MITS e da CDA em pacientes 
autopsiados com manifestações graves de COVID-19 bem como mensurar a concordância 
diagnóstica entre os dois procedimentos. Métodos: Trata-se de um estudo observacional 
analítico em paciente de qualquer procedência, adultos, portadores de COVID-19 com 
comprovação laboratorial e clínico-radiológica compatíveis, submetidos à CDA e à MITS no 
Hospital Delphina Rinaldi Abdel Aziz. A coleta de dados clínicos foi feita por meio de revisão 
de planilhas e do REDCap disponibilizadas pelo próprio hospital, preenchido na época das 
necrópsia. Resultados: Em nosso estudo foi encontrado uma acurácia de 24,13% nos 
diagnósticos das autópsias minimamente invasivas e um custo aproximado de RS$358,42 por 
procedimento, valor inferior ao comparar com a CDA com o custo aproximado de 
RS$37322,71. Das 29 autopsias realizadas, somente 7 concordaram entre as causas de óbito nas 
MITS e CDA. A maior parte das concordâncias foi para pneumonia viral na causa básica e 
insuficiência respiratória na causa imediata. Conclusão: Reconhecemos que a autópsia 
minimamente invasiva e a autópsia convencional têm seus próprios pontos fortes e fracos, 
porém, a MITS não se mostrou equivalente à CDA na definição das causas de óbito. 
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RESUMO 
 
Introdução: A anatomia é considerada a base das ciências médicas, pois forma o pensamento 
clínico que irá seguir os discentes do curso de medicina até se formarem como profissionais 
médicos. Dito isto, é fundamental o uso de meios de aprendizado em anatomia, utilizados por 
várias universidades. O mais tradicional é a análise de cadáveres humanos nas práticas 
laboratoriais. No entanto, durante a pandemia do vírus Sars-Cov-2, os órgãos governamentais 
implementaram o distanciamento social para a preservação da saúde da população. Com isso, 
diversas universidades optaram ou por permanecerem sem aula, ou realizarem as aulas de 
maneira totalmente online, ou utilizarem o ensino híbrido, que combina aprendizagem 
presencial e remota. A Universidade Federal do Amazonas priorizou o ensino online. Os 
discentes de Anatomia Humana II acompanham a disciplina online em conjunto aos monitores 
sem as práticas presenciais, sendo estas substituídas por vídeos gravados pelos docentes da 
disciplina. Objetivos: Este projeto tem por finalidade avaliar a abordagem do ensino online na 
disciplina Anatomia Humana II, pela perspectiva dos alunos e monitores, avaliando, assim, a 
qualidade dos vídeos disponibilizados referentes às aulas práticas, bem como o ensino síncrono 
e assíncrono. Métodos: Trata-se de um estudo descritivo, transversal com abordagem 
qualitativa e quantitativa, utilizando estudo de campo com questionários online do formulário 
do Google Forms com perguntas objetivas. A população de estudo é composta pelos 
acadêmicos de medicina que cursaram Anatomia Humana II e seus monitores. Resultados: Em 
um ambiente totalmente remoto, 78,4% alunos concordam totalmente que as práticas de 
dissecação e observação do cadáver humano presencialmente são indispensáveis na matéria. A 
maioria dos alunos (54,1%) concordam totalmente que combinar aulas online e reuniões 
presenciais (fora do contexto pandemia) para discussão pode ser uma experiência de 
aprendizado melhor em Anatomia Humana II. Conclusão: Diante um contexto pandêmico, a 
necessidade de criar meios remotos para os ensinamentos da disciplina mostrou-se que há uma 
necessidade de uma virtualização dos ensinos de Anatomia Humana em conjunto com às 
práticas presenciais, para assim ter um melhor aprendizado aos discentes. 
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RESUMO 

Introdução: A obesidade é considerada um problema de saúde pública no país, com a principal 

causa a dieta incorreta. Estudo de 2014 apontou que Manaus foi a cidade com a maior 

prevalência de excesso de peso entre os adultos, com taxa de 56% (Vigitel, 2013), grávidas com 

excesso de peso têm maior risco para várias complicações como diabetes gestacional e pré-

eclâmpsia, e desfechos materno fetais adversos. O risco de pré-eclâmpsia em grávidas é 

aumentado pelo sobrepeso e obesidade, alto consumo de carne processada, bebidas doces e 

lanches salgados, e geralmente alto consumo de alimentos ricos em açúcar. (YUSUF, 2019). 

Objetivo: Avaliar a associação entre os marcadores de consumo alimentar e os desvios do 

estado nutricional em gestantes acompanhadas na Atenção Primária à Saúde com registro na 

Atenção Primária à Saúde entre 2015 a 2018 em Manaus. Metodologia: Trata-se de um estudo 

observacional do tipo transversal de avaliação do estado nutricional e os marcadores de 

consumo alimentar em gestantes de Manaus, Amazonas, acompanhadas na Atenção Primária à 

Saúde (APS) e com registro no banco de dados da Pesquisa intitulada: “Suplementação de 

cálcio em baixa dose para prevenção de pré-eclâmpsia”. Resultados: Os padrões saudáveis de 

alimentação – frutas e verduras, legumes e leguminosas – tiveram média (x̅) de: 10,159 com 

desvio padrão (s) de 23,0809 e x̅:10,831 (s: 20,3426), respectivamente, no entanto a frequência 

desse consumo semanalmente foi bem baixo, x̅: 2,169 e s: 30,1244; e x̅: 7,059 e s: 28,4113. Ou 

seja, apesar dessas mulheres consumirem uma boa variedade de frutas e verduras, o fazem 

poucas vezes por semana. Já o consumo médio de carne (x̅: 16,174, e s: 26,6540) e sua 

frequência semanal (x̅: 22,95 com s: 35,2144) foram altas, indicando consumo excessivo e 

variado desse marcador alimentar, que foi associado com desfechos desfavoráveis de pré-

eclâmpsia e diabetes gestacional por um estudo brasileiro em 2021 (MIELE,2021). O Consumo 

de Doces, Salgadinhos e Guloseimas foi feito por 918 das participantes e sua média (11,536 

com DP de 26,4617) e frequência semanal (22,98 com DP de 31,4988) mostram que apesar de 

não haver tanta variedade entre os itens consumidos, é o marcador consumido mais vezes por 

semana entre as gestantes. Conclusão:  O alto consumo de doces, carnes, óleos e gorduras 

saturadas entre as gestantes de Manaus ultrapassa o limite recomendado e as 243 gestantes que 

tiveram síndrome hipertensiva faziam o consumo exorbitante destes itens, tanto em quantidade 

de alimentos quanto em frequência, corroborando com a literatura pesquisada que mostra em 

diversos estudos a associação entre o consumo exagerado de alimentos gordurosos, carne 

vermelha e comidas açucaradas e a pré-eclâmpsia e eclâmpsia.  
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RESUMO 
Introdução: O envelhecimento traz consigo diversas preocupações voltadas a cognição 

(humor) e a capacidade funcional, isso porque pessoas com idade avançada, estão mais 

suscetíveis a desenvolver transtornos de humor devido aos seguintes fatores: baixa 

escolaridade, isolamento social entre outras morbidades, como: hipertensão arterial, diabetes e 

Artropatia. Essa avaliação cognitiva breve facilita a identificação de fatores de risco para 

comprometimento cognitivo de maneira precoce, o que oportuniza uma intervenção de ações 

terapêuticas a fim de garantir a qualidade de vida do idoso. Objetivo: Avaliar o humor e a 

capacidade funcional dos idosos indígenas da área urbana de Manaus. Método: Estudo 

transversal, realizado com 141 idosos indígenas de uma comunidade urbana de Manaus, 

Amazonas, Brasil. Para a obtenção dos dados, realizou-se entrevista estruturada por meio da 

aplicação de três instrumentos para avaliação do humor: Escala de Depressão Geriátrica, Escala 

Analógica de Felicidade e Escala de Estresse Percebido. Para a avaliação da capacidade 

funcional foram utilizados dois instrumentos:  Atividades Básicas da Vida Diária (ABVD) e 

Questionário de atividades funcionais de Pfeffer (QAFP). Resultados: Participaram do estudo 

indígenas com 50 anos ou mais (média de idade 61,92; ±9,18). Dos quais 26,95% (38) 

apresentaram dependência nas atividades instrumentais da vida diária e 7,80% (11) 

apresentaram dependência para autocuidado. Na avaliação do humor 37,23% (51) possuem 

suspeita de depressão, 30,22% (42) indicaram ser infelizes e os níveis de estresse percebido 

foram aproximadamente iguais para ambos os sexos (feminino 20,70; ±7,24 e masculino 20,10; 

±6,04). Discussão: Os resultados obtidos corroboram com a associação do declínio funcional 

de forma multifatorial, isto é, a perda da capacidade funcional está associada ao comportamento 

do indivíduo, sua situação socioeconômica, às características demográficas do lugar onde vive 

e, a realização de atividades físicas e ao alcance dos serviços de saúde. Apesar de uma maioria 

dos participantes ser considerada independente, há uma parcela que apresenta incapacidade ou 

dificuldade de realizar determinadas funções. Conclusão: Alterações do humor e da capacidade 

funcional foram identificadas nos idosos indígenas da comunidade urbana. Estratégias de 

atenção à saúde relacionadas principalmente ao humor são necessárias para a promoção da 

saúde da população indígena. 
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RESUMO 

 
 

Em março de 2020 a OMS declarou pandemia mundial de SARS-Cov-2, um vírus, até então, 

com mecanismos fisiopatológicos pouco elucidados e alto potencial de transmissão. Desde 

então, ele tem sido um dos maiores desafios do século XXI , e o mundo todo tem se mobilizado 

em prol de elucidar quais as melhores estratégias e condutas para contornar esse estado 

pandêmico. Diante disso, vários medicamentos têm sido experimentalmente utilizados para 

profilaxia e tratamento do coronavírus e suas consequências, entre eles antimicrobianos e 

corticosteróides, o que traz preocupação quanto à mudança do perfil microbiológico e seleção 

de microorganismos resistentes. Dessa forma, evidencia-se a necessidade da avaliação do 

impacto da pandemia no perfil microbiológico de um hospital terciário da cidade de Manaus, 

para que, entendendo esse perfil, terapêuticas mais seguras e eficazes sejam instituídas, 

assegurando menores consequências desfavoráveis à saúde pública. Objetiva-se, assim, por 

meio de um estudo quantitativo, descritivo, retrospectivo e longitudinal, traçar o perfil 

microbiológico do Hospital Adventista de Manaus entre março de 2019 e março de 2022, 

comparar as diferenças nesse perfil antes e durante a pandemia de COVID-19, identificando os 

patógenos mais prevalentes e determinar a incidência de casos registrados de resistência 

microbiana. A coleta dos dados está sendo realizada por meio de formulário elaborado pela 

equipe do projeto, incluindo pacientes que tiveram exame de cultura registrado no banco de 

dados da CCIH do Hospital. Os dados estão sendo analisados por meio do Epi-info e 

apresentados por meio de tabelas e gráficos. Ao analisar os resultados obtidos até o momento, 

foi observado um aumento de microorganismos Gram positivos e fungos isolados resistentes a 

antibioticoterapias e um aumento global na quantidade de microorganismos isolados em 

culturas quando comparado o período pré pandemia e pandêmico, o que parece ter sido 

facilitado pelo uso abusivo de antibioticoterapia e corticoterapia durante esse período. Porém, 

para que haja uma análise mais minuciosa, envolvendo também o período pós pandemia, o 

Projeto foi renovado para o ciclo 2022-2023 
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RESUMO 

 

Este trabalho se propôs a avaliar o nível de conhecimento do público leigo e acadêmicos de 

Odontologia, Medicina, Fisioterapia e Enfermagem da Universidade Federal do Amazonas 

(UFAM) sobre a atuação do Cirurgião buco-maxilo-facial. Foram aplicados questionários 

on-line estruturados e autoaplicáveis, confeccionados pelos próprios pesquisadores, contendo 

questões objetivas e respostas de múltipla escolha, referentes ao encaminhamento de 

condições cirúrgicas à profissionais como cirurgião-plástico, otorrinolaringologista, 

cirurgião buco-maxilo-facial e cirurgião de cabeça e pescoço. Após a coleta e tabulação dos 

questionários em um banco de dados, foram aplicados métodos de análise descritiva, com 

cálculo das frequências e medidas de posição e variabilidade para verificar a diferença entre 

as proporções. No presente estudo, o público leigo e os acadêmicos do curso de Enfermagem 

foram classificados com um nível de conhecimento ruim sobre a especialidade, os alunos de 

Fisioterapia e de Odontologia apresentaram um conhecimento regular e os acadêmicos de 

Medicina apresentaram um bom nível de conhecimento. Baseado nos resultados encontrados, 

notou-se que ambos os grupos apresentaram algum grau de desconhecimento sobre a 

especialidade de Cirurgia Buco-Maxilo-Facial e as outras especialidades médicas que têm a 

face como área de área de atuação. 
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RESUMO 

 
As Espondiloartrites (EpA) são um grupo de distúrbios inflamatórios que compartilham 

manifestações clínicas, associações genéticas e mecanismos patogênicos, tipicamente difíceis 
de serem diagnosticadas sem avaliação por um médico reumatologista. O grupo das EpA inclui 

a Espondilite Anquilosante (EA), Artrite Psoriásica (APs), Artrite Reativa (ARe), Artrite 
Enteropática (AE) e as Espondiloartrites Indiferenciadas (EI).  A dificuldade do diagnóstico das 

EpA por profissionais da saúde e a carência de estratégias de referenciamento dos pacientes 

com sintomas sugestivos destes distúrbios ao especialista resultam na demora do diagnóstico e 
levam a subsequentes investigações e tratamentos desnecessários, resultando em custos 

elevados e aumento da morbidade. Objetivos: avaliar a prevalência, as características e o tempo 
de início das manifestações articulares e extra-articulares dos pacientes com EpA atendidos no 

serviço de reumatologia de um hospital universitário de Manaus. Metodologia: delineamento 

transversal observacional baseado na extração e análise de dados provenientes de prontuários 
de indivíduos acometidos por EpA, no período de 2014 a 2022. Resultados: 148 pacientes 

foram incluídos, 67,57% do sexo masculino, com média de idade de 48,15 ± 12,83 anos. Sendo, 
90 (60,81%) com EA, AP 48 (32,43%), AE 5 (3,38%), EpA axial não radiográfica 4 (2,70%) e 

ARe 1 (0,68%). Na maioria dos pacientes (47%), os primeiros sintomas foram de manifestações 

axiais e, apenas, em 28% houve início por acometimento articular periférico. O tempo médio 
do início da doença articular axial ou periférica ao diagnóstico de EpA foi de 6,30 ± 8,25 anos, 

e naqueles com manifestações extra-articulares (uveíte, psoríase, doença inflamatória intestinal 
ou uretrite) o tempo de início ao diagnóstico foi maior. A forma clínica predominante foi a 

axial. Dentre as manifestações clínicas articulares, as mais frequentes foram lombalgia, artrite 

de membros inferiores e cervicalgia; das extra-articulares, a psoríase, seguida de uveíte anterior 
aguda. Conclusão: no presente estudo, observamos um atraso do diagnóstico das EpA no estado 

do Amazonas. A forma clínica predominante foi a axial, sendo a EA o subtipo mais comum e 
com maior presença do HLA-B27. Essas características clínicas devem ser levadas em 

consideração para haver alta suspeição de EpA nos pacientes com sinais e sintomas sugestivos, 

diminuindo o atraso no diagnóstico, permitindo tratamento precoce e a amenizando a 

morbidade. 
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Introdução: Identificado na China em 2019, o SARS-CoV-2 foi responsável pela doença 
COVID-19 que rapidamente se espalhou pelo mundo em 2020, configurando uma pandemia. 
Sendo uma patologia inédita, novas evidências a respeito do agente etiológico e possíveis 
tratamentos são descobertos frequentemente, no entanto, também são as incógnitas que ainda 
não apresentam conclusões definitivas. Ao avaliarmos a população pediátrica, muito ainda há 
de se esclarecer como as complicações comuns da faixa etária, seus fatores de risco associados 
e a possibilidade de transmissão vertical. Embora isoladamente não configure um grupo de 
risco, a população pediátrica ainda é vulnerável e sujeita a comorbidades, inclusive com a maior 
possibilidade de desencadear quadros graves.   

Objetivos: Avaliar o perfil clínico epidemiológico de pacientes pediátricos na faixa etária de 1 
até 18 anos incompletos, com diagnóstico comprovado de COVID-19 no Instituto de Saúde da 
Criança do Amazonas (ICAM). 

Metodologia: Trata-se de um estudo epidemiológico, descritivo, quantitativo, desenvolvido 
por meio de prontuários médicos no hospital de referência em pediatria do estado do Amazonas 
RESULTADO: A população foi composta por 98 paciente com média de 4,2 anos, sendo 81 
menores de 5 anos (75%), os sexos foram bem distribuídos com 54,2% do masculino e 45,8% 
do feminino, 88,5% eram pardos e 60,4% eram residentes da capital.  O teste mais realizado foi 
o teste de antígeno com 70,8% dos casos com os resultados 91,2% positivos para IgM.  Os 
sintomas mais frequentes foram febre (78,1%), tosse (76%), dispneia (55,2%) e distúrbios 
gastrointestinais (43,3%). O tempo médio de internação foi de 9 dias e o desfecho de 97,9% 
dos pacientes foi a alta melhorada, não houve nenhum óbito. 

Conclusão: O perfil clínico epidemiológico é constituído por crianças com menos de 5 anos de 
idade, sem predileção por sexo, ausência de comorbidades e apresentando IgM positivo para 
COVID-19 no momento da internação. É importante ressaltar a necessidade de mais estudos 
com um número amostral superior a fim de estabelecer uma possível correlação entre evolução 
e mortalidade. 
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RESUMO 
A Arrabidaea chica (Humb. &amp; Bonpl.) B. Verlot. é uma planta arbustiva pertence à 

família Bignoniaceae, popularmente conhecida como crajiru. Possui ampla distribuição 

geográfica, redominantemente encontrada em regiões tropicais e subtropicais, tendo o Brasil 

como os dois maiores centros de maior concentração das espécies. As folhas têm sido 

tradicionalmente utilizadas para o preparo de chás para o tratamento de cólicas intestinais, 

anemias, diarreias, hemorragias, inflamação uterina, cicatrizante de feridas cutâneas, 

leucemia etc. Estudos relataram a presença de vários metabólitos secundários nas folhas 

dessa planta, tais como flavonóides, particularmente antocianidinas, bem como as principais 

classes de metabólitos secundários xantonas, antraquinonas, esteróides, triterpenos e taninos. 

Esses metabólitos secundários foram descritos como responsáveis por diversas propriedades 

terapêuticas antitumorais, anti-inflamatórias, antioxidantes, antimicrobianas e cicatrizantes. 

O estudo teve como objetivo avaliar a atividade cicatrizante do extrato bruto de Arrabidaea 

chica Verlot, extraído nos solventes acetato de etila e etanol. Para o teste de avaliação da 

atividade, foram feitas frações de cada extrato bruto por meio da técnica de partição líquido-

líquido, utilizado solventes extratores de diferentes polaridades. A partição resultou em cinco 

frações de cada extrato. Em seguida, foi avaliado o perfil dos compostos ativos de cada fração 

por meio da cromatografia em camada delgada. O rendimento de cada uma das frações foi 

de quantidade inferior para a execução dos testes in vitro, pois este requer, no mínimo, 5 mg 

para avaliar a atividade em células. Portanto, o estudo deve ser replicado para obtenção de 

um maior rendimento para que seja possível a avaliação da atividade dessas frações em 

células humanas. 
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RESUMO 

 

A pandemia por COVID-19 alterou o fluxo das instituições de saúde. A enfermagem, por sua 

vez, caracterizou-se como a classe profissional que mais atuou na linha de frente no combate a 

COVID-19 em todo o mundo, trabalhando incessantemente no cuidado. OBJETIVO: Avaliar o 

produto do cuidado de Enfermagem entregue ao paciente com COVID-19 em um Hospital 

Universitário, em Manaus, Amazonas. MÉTODO: Estudo quantitativo descritivo transversal. 

Realizado no Hospital Universitário Getúlio Vargas (HUGV). Foi aplicado um instrumento 

validado, de avaliação do cuidado de Enfermagem, constituída por oito itens: Planejamento da 

assistência de enfermagem; Recursos necessários para prestar assistência; Dimensionamento 

de pessoal de enfermagem; Ações educativas e desenvolvimento de pessoal; Acompanhamento 

e transferência do cuidado; Interação e atuação multidisciplinar; Atenção ao paciente e/ou 

familiar e Atendimento das necessidades assistenciais. RESULTADO: Participaram do estudo 

22 enfermeiros, maioria feminino 17(77,2%), com idade entre 31 a 40 anos 12(54,5%), titulação 

prevalente com Especialização/residência 12(54,54%), tempo de experiência profissional a 

maioria entre 11-20 anos 14(63,6, tem até 5 anos de serviço na Instituição do estudo 

14(63,63%), com carga horária de 36h semanais 17(77,27%). Vínculo empregatício Hospital 

Universitária CLT 12(54,54%), seguido de vínculo temporário 8(36,36%). O tempo de atuação 

no cuidado direto ao paciente com COVID-19 foi de 4 a 12 meses 13(59%). Receberam 

educação continuada sobre COVID-19, 18(81,80%). O escore obtido na aplicação da escala 

pelos enfermeiros, em sua maioria, foi positivo, em 59% teve classificação “bom”, em 27,2% 

“ótima”. CONCLUSÃO: Por meio da Ferramenta APROCENF foi possível avaliar o produto 

do cuidado de Enfermagem entregue ao paciente com COVID-19 em um Hospital 

Universitário, em Manaus, Amazonas. Apesar do resultado final satisfatório, sabe-se que 

devido ao contexto multifatorial dos seus determinantes faz-se necessário maior 

aprofundamento da investigação dos aspectos que influenciam o produto do cuidado de 

enfermagem acerca da assistência prestada a pacientes com COVID-19 no hospital do estudo. 
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RESUMO 
 
Introdução: Doenças Reumáticas Imunomediadas (DRIM) são aquelas em que inflamação 
crônica e autoimunidade estão associadas a manifestações reumáticas. A fisiopatologia e o 
tratamento das mesmas têm íntima relação com o status e comportamento imunológico do 
indivíduo, podendo predispor a infecções. A COVID - 19 é uma doença infecciosa causada 
pelo RNA vírus SARS-Cov-2 que assumiu proporções pandêmicas. Sua principal forma de 
prevenção é a imunização por meio das vacinas. Apesar de a comunidade científica 
demonstrar resultados otimistas quanto aos eventos adversos em populações específicas, 
como pacientes com DRIM, devido à rapidez de desenvolvimento dos imunizantes, há grande 
hesitação vacinal por parte destes grupos, sendo de grande importância maiores pesquisas a 
respeito do tema. Assim, estudar as possíveis manifestações entre estes indivíduos é de 
fundamental importância. Metodologia: Tratou-se de braço local de estudo observacional, 
longitudinal e ambidirecional multicêntrico com objetivo de avaliar a ocorrência e frequência 
de efeitos adversos após a vacinação com as vacinas contra o SARS-Cov-2 (Coronavac, 
AstraZeneca e Pfizer), observar a diferença desta ocorrência entre os indivíduos com 
diferentes DRIMs e se há variação de acordo com a imunizante utilizado, bem como avaliar 
se estes diferem dos eventos em populações já estudadas. Resultados: Foram incluídos 143 
pacientes, sendo o perfil mais frequente: mulheres portadoras de Lúpus Eritematoso 
Sistêmico e o imunizante mais utilizado para a cobertura vacinal foi a Coronavac. O efeito 
adverso local mais comum foi a dor no sítio de injeção e o sistêmico, a cefaleia.  A maior 
ocorrência de eventos adversos locais e sistêmicos se deu, respectivamente, com a 1ª dose de 
Oxford/Astrazeneca e 2ª dose de Coronavac. Eventos adversos graves não foram observados. 
Conclusão: A vacinação com os imunizantes da Sinovac e Oxford/Astrazeneca em pacientes 
portadores de DRIM demonstrou ser segura e deve ser encorajada nos pacientes deste grupo. 
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RESUMO 
 

     A pandemia da COVID-19 causada pelo novo coronavírus (SARS-COV-2) fez com que 
muitos profissionais da área da saúde, entre eles o Cirurgião Dentista, modificassem os seus 
protocolos de biossegurança no atendimento clínico. Na Odontologia, os protocolos de 
Biossegurança já são considerados rígidos, no entanto, diante da pandemia da COVID-19 foram 
necessárias algumas adaptações para que os atendimentos continuassem seguros. O presente 
estudo teve como objetivo avaliar os impactos gerados no atendimento odontológico mediante 
as novas condutas adotadas na prática de biossegurança com o surgimento da COVID19, assim 
como verificar o grau de adesão e a adaptação aos novos protocolos de biossegurança em 
relação aos EPIs e rotinas de atendimento clínico, antes e pós início da pandemia. Para tal, 
participaram do estudo 40 cirurgiões-dentistas de clínicas e/ou consultórios particulares da 
cidade de Manaus registrados no Conselho Regional de Odontologia, e após assinatura do 
Termo de Consentimento Livre e Esclarecido, responderam a um questionário com perguntas 
objetivas a respeito da temática do estudo. O questionário tratou de aspectos quanto ao uso dos 
Equipamentos de Proteção Individuais, adaptação aos novos procedimentos de paramentação e 
desparamentação, sistemáticas de agendamentos dos pacientes, custos com EPIs entre outros, 
antes e após o início da Pandemia. Os resultados mostram que EPIs como jaleco descartável, 
máscara N95 ou PFF2 e face shield passaram a ser mais utilizados após o início da pandemia. 
Houve dificuldade de adaptação aos novos EPIs considerados obrigatórios para atendimento. 
Em relação a média de paciente atendidos em um turno de trabalho, houve uma diminuição 
quando comparado à atendimentos feitos antes da pandemia. Sobre os gastos e despesas com 
EPIs houve um aumento de 15% após o início da pandemia quando comparados com os gastos 
e despesas antes da pandemia. A Organização Mundial da Saúde e os Conselhos de Odontologia 
foram os meios mais utilizados para a obtenção do conhecimento sobre os novos protocolos 
adotados para atendimentos odontológicos. Neste cenário, pode-se compreender que a 
pandemia da COVID-19 trouxe desafios para a área odontológica, fazendo com que os 
profissionais reavaliassem e modificassem suas práticas diárias de trabalho para reduzir os 
riscos potenciais de um inimigo invisível. 
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RESUMO 

 
Introdução: A realização de um controle de qualidade é necessária para garantir a eficácia do 

programa de rastreamento do câncer cervical uterino através do exame de Papanicolau, sendo 

esse a principal estratégia utilizada no Brasil para identificação e detecção precoce de suas 

lesões precursoras. Tais parâmetros de controle de qualidade se baseiam na utilização de 

indicadores estatísticos dos resultados obtidos, comparando-os aos valores de referência 

preconizados pelo Ministério da Saúde (MS) com a finalidade de assegurar a confiabilidade dos 

exames realizados. Objetivo: avaliar os índices de qualidade dos exames citopatológicos 

realizados pelo SUS do Laboratório de Especialidades “Prof. Sebastião Ferreira Marinho”, no 

município de Manaus (AM), entre o triênio de 2019 a 2021. Métodos: O estudo se baseou na 

análise retrospectiva e quantitativa dos indicadores da qualidade da fase pós-analítica aplicados 

no programa de Monitoramento Interno da Qualidade (MIQ) entre os períodos de janeiro de 

2019 a dezembro de 2021, com base comparativa dos registros internos dos relatórios anuais e 

as bases de dados nacionais do SISCOLO e SISCAN, tais como: índice de positividade (IP); 

percentual de exames compatíveis com lesão intraepitelial de alto grau entre os exames 

satisfatórios (HSIL/satisfatórios); percentual de atipias escamosas de significado indeterminado 

entre os exames alterados (ASC/alterados); percentual de atipias escamosas de significado 

indeterminado entre os exames satisfatórios (ASC/satisfatórios); razão entre atipias escamosas 

de significado indeterminado e lesões intraepiteliais escamosas (ASC/SIL). Resultado: Pela 

análise dos dados contidos no SISCOLO e SISCAN se observou um aumento da relação de 

ASC/alterados em todos os anos analisados (2019: 61,21%; 2020: 60,89%; 2021: 58,73%), 

assim como os do registro interno do laboratório (2019: 60,10%; 2020: 61,32%; 2021: 58,82%), 

apresentando valores acima do recomendado pelo MS (entre 37,3% até 57,2%) demonstrando 

problemas nesse aspecto técnico. Conclusão: O trabalho realizado destacou a importância da 

aplicação de MIQ para o laboratório de citopatologia, pois, a partir desses achados trienais, 

foram percebidos índices acima do preconizado pela legislação e algumas falhas no registro 

interno passíveis de correção, sendo possível implementar estratégias para melhorar a qualidade 

laboratorial.  
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RESUMO 

 
O câncer de mama é uma patologia de grande importância no Brasil e no Mundo, sendo o 

segundo em números de novos casos no país em 2020. É uma doença com diversas 

classificações e morfologias e, portanto, diferentes tratamentos, como a mastectomia. Sabe-

se que o diagnóstico e tratamento dessa neoplasia podem gerar impactos importantes na vida 

das pacientes, principalmente referente a espiritualidade, imagem corporal, depressão e 

ansiedade. Dessa forma, esse projeto objetivou investigar a associação entre a espiritualidade, 

imagem corporal e morbilidade psicológica (ansiedade e depressão) de mulheres 

mastectomizadas. Tratou-se de um estudo transversal, de abordagem quantitativa, com 

mulheres mastectomizadas das 5 regiões do país que participam de atividades em 

Organizações Não-Governamentais (ONG’s) e/ou grupos de apoio a pacientes com câncer. 

Foram utilizados questionários autoaplicáveis, disponibilizados por formulário on-line: 

questionário sociodemográfico e clínico, Body Image Scale (BIS), Spiritual and Religion 

Attitudes in Dealing with Illness (SPREUK) e Hospital Anxiety and Depression Scale 

(HADS). Os dados foram analisados através do programa IBM Statistical Package for the 

Social Science (SPSS), versão 24.0, e a caracterização da amostra foi feita através de análises 

de estatística descritiva das variáveis em estudo. A Correlação Bivariada foi utilizada para 

averiguar a associação entre a espiritualidade e imagem corporal, morbilidade psicológica e 

variáveis sociodemográficas. O número de respostas foi inferior ao esperado, com 133 

participantes, devido à dificuldade de contato com ONG’s e grupos de apoio. Dessas, 20 

mulheres eram da região Norte, 42 do Nordeste, 2 do Centro-oeste, 43 do Sul e 26 do sudeste. 

Apesar disso, os resultados foram satisfatórios em corroborar diversos estudos referentes à 

epidemiologia do câncer de mama e que já correlacionavam a importância da espiritualidade 

no manejo psicológico de pacientes de câncer. As participantes eram majoritariamente da 

raça branca, com idade média de 47 anos, de boa renda mensal e escolaridade. Além disso, 

as mulheres com maior espiritualidade apresentaram menor morbilidade psicológica 

(ansiedade/ depressão) e menos preocupações com a imagem corporal, sendo a idade um 

importante fator, já que quanto maior a faixa etária, menores foram os sintomas psicológicos. 

Dessa forma, esse estudo contribuiu para o entendimento do impacto da mastectomia na vida 

das mulheres, e para refletir sobre estratégias de acolhimento nas instituições, para que sejam 

mais sensíveis às necessidades destas mulheres, principalmente pautadas na espiritualidade, 

um importante fator para o desenvolvimento de estratégias de enfrentamento à doença e ao 

tratamento. 

Palavras chave: mastectomia; espiritualidade; depressão; ansiedade; imagem corporal. 
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RESUMO 

 
A Bertholletia excelsa é uma árvore nativa da região Amazônica, que pertence à família 

Lecythidaceae e é popularmente conhecida como castanha-do-Brasil. As classes químicas 

descritas na família compreendem os ácidos fenólicos, flavonóides, triterpenos, esteróides e 

ácidos graxos, que relatadas como responsáveis pelas atividades antibacterianas, 

antifúngicas, anti-inflamatórias, citotóxicas e antioxidantes. Estudos do gênero confirmaram 

a presença de fosfolipídios, alfa e gama tocoferóis, os fitoesteroides, ácido gálico, ácido 

cítrico, ácido protocatecuico, ácido elágico, taxifolina, quercetina, rutina e catequina, no óleo 

das amêndoas, nas cascas da semente e do caule. O trabalho tem como objetivo realizar um 

estudo fitoquímico para caracterizar a presença de metabólitos secundários em extratos 

brutos e frações da casca do caule de Bertholletia excelsa (BEC). O material vegetal foi seco, 

moído, extraído com etanol 80 e 20% por meio da extração estática exaustiva refrigerada por 

refluxo. Os extratos brutos foram filtrados, concentrados e fracionados com hexano, 

clorofórmio, acetato de etila e butanol, em seguida, os testes de prospecção fitoquímica em 

tubo, cromatografia em camada delgada (CCD) e espectrometria de massas (EM) foram 

realizados. O rendimento total da extração foi de 9,9189 e 10,2996 g para a extração com 

etanol 80 e 20% respectivamente. As análises em tubo foram realizadas em triplicata. Os 

resultados foram baseados na mudança de cor após a reação ou o desenvolvimento de 

precipitado. Por meio da técnica, foram caracterizadas substâncias químicas como: esteroides 

livres, flavonóis, flavanonas, saponinas e triterpenoides pentacíclicos livres. Pela técnica de 

CCD foram identificados utilizando reveladores específicos a presença de grupos de 

metabólitos como: ácidos fenólicos (NP/PEG no UV), flavonoides (NP/PEG no UV) e 

terpenos (anisaldeído e vanilina sulfúrica em luz branca). Com a técnica de EM foi 

identificado que os compostos majoritários na BEC são os ácidos graxos livres como ácido 

palmítico (255 m/z) e ácido linoleico (279 m/z). Mas também foi identificado a presença de 

um ácido. protocatecuico (153 →109 (100) m/z). Portanto, o perfil químico da casca do caule 

é similar ao das amêndoas, tendo os lipídios como compostos químicos predominantes. 
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RESUMO 

 
A hiperplasia prostática benigna (HPB) é uma patologia, muito comum entre os homens, e 

iniciando muito cedo, próximo dos 25 anos e permanecendo por toda a vida. Entretanto muitos 

homens não tratam corretamente, levando a uma piora do quadro, isso ocorre na maioria das 

vezes devido aos efeitos adversos dos medicamentos, tais como disfunção erétil, hipotensão 

ortostática, tontura e taquicardia. Com isso, os pacientes buscam terapias alternativas que 

possam auxiliar no tratamento e não desenvolver os efeitos relatados. A espécie Curcubita pepo 

(Abóbora) é uma das terapias alternativas usadas, sendo o óleo das sementes o produto  usado 

normalmente, entretanto outras espécies do gênero cucurbita também possuem efeitos 

terapêuticos como a Cucurbita maxima, mas não há estudos sobre sua atividade na HPB, os 

estudos encontrados são sobre sua atividade antidiabética. Também avaliamos o potencial da 

Cucurbita moschata, que não apresenta estudos na literatura sobre essa patologia. Visto o 

potencial do gênero este trabalho buscou avaliar as características físico-química dos  extratos 

das sementes de Cucurbita pepo, Cucurbita maxima e Cucurbita moschata para fins de 

identificação de compostos ativos das sementes dessas duas espécies, que, posteriormente 

possam corroborar com o potencial curativo frente a hiperplasia prostática benigna (HPB). As 

espécies Cucurbita pepo, Cucurbita maxima e Cucurbita moschata apresentaram redimentos 

satisfatórios da secagem até a extração do óleo em valores aproximados os rendimentos foram: 

38%, 12%, 24% consecutivamente. No aspecto fisíco apresentavam cor amarela escura 

(Cucurbita maxima), amarela (Cucurbita pepo e Cucurbita moschata) clara e inodoros. E o pH 

de todas as espécies era 5. Os resultados de CG-MS foram semelhantes, tendo: ácido linoleico, 

ácido oleico, ácido palmítico e ácido esteárico como principais compostos no óleo 

transesterificado.Não conseguimos observar moléculas que demonstrassem a atividade contra 

a hiperplásia benigna de prostáta, entretanto esses achados confirmam o uso alimentício da 

semente de ábobora das espécies estudadas, podendo auxiliar em pesquisas futuras.  
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RESUMO 

 
Diversas espécies de plantas medicinais são utilizadas pela medicina tradicional para 

alívio de sintomas e cura de doenças, dentre as diversas plantas medicinais usadas o 

Maracujazeiro (Passiflora spp.) se destaca economicamente por seu fruto comestível e por suas 

propriedades medicinais documentadas. A Passiflora nitida Kunth é uma das espécies de 

maracujazeiro que ocorre em diversas regiões do Brasil, incluindo no Amazonas, onde é 

consumido in natura ou de forma popular no alívio de doenças gastrointestinais, estudos 

anteriores mostram que extratos da P. nítida pode ter efeitos antioxidantes, anti-inflamatória, 

antimicrobiana e antiagregante plaquetário. Poucos estudos se propuseram a caracterizar a 

estrutura química dos metabolitos secundários desta espécie. Este estudo expandiu a 

caracterização química previamente realizada dos metabólitos secundários presentes nas folhas 

do maracujá-do-mato (Passiflora nitida Kunth) através de métodos cromatográficos e métodos 

espectroscópicos e avaliou o potencial de atividade biológica de extratos e frações desta espécie, 

através de ensaios in vitro para determinar o potencial de atividade antioxidante e de inibição 

da enzima acetilcolinesterase. O extrato que apresentou melhor desempenho na avaliação de 

antioxidante foi o extrato etanólico obtido por maceração e a fração que apresentou maior 

atividade antioxidante foi a fração hexânica obtida por partição liquido-liquido, entretanto a 

fração hexânica obteve uma atividade antioxidante menor que a do extrato etanólico. A 

confirmação da presença de atividade antioxidande através dos métodos do DPPH e ABTS 

mostra o grande potencial que a P. nítida tem como fonte de metabólitos antioxidantes. Outras 

análises químicas ainda estão sendo realizados. 
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: Em 2002, com a publicação da Portaria 336/2002, foi determinado a 

criação dos Centros de Atenção Psicossocial infanto-juvenil (CAPSi), os quais oferecem 

atendimento ao paciente e a família, e a realização de atividades comunitárias e 

intersetoriais, visando apoiar a reintegração do indivíduo em sua comunidade. A equipe 

atuante no CAPSi é de caráter multidisciplinar, e a enfermagem tem um papel fundamental 

nas ações prestadas aos pacientes. OBJETIVO: Construir uma tecnologia educacional no 

formato de cartilha para educação permanente da equipe de enfermagem atuante nos 

centros de atenção psicossocial infanto- juvenil. METODOLOGIA: Trata-se de um estudo 

metodológico, de abordagem quantitativa, constituído de três etapas: revisão integrativa da 

literatura (RIL), entrevista sistemática com a equipe de enfermagem atuante em um CAPSi; 

e criação da ferramenta em educação permanente em modelo de cartilha. RESULTADOS: 

O número total da população da pesquisa foi de N=11. O diagnóstico mais prevalente entre 

o publico infanto-juvenil atendido é o quadro de depressão, seguido pelos transtornos de 

bipolaridade e o transtorno espectro autista (TEA). Os outros diagnósticos citados foram 

esquizofrenia, déficit cognitivo, e transtorno de déficit de atenção e hiperatividade (TDAH). 

Percebe-se que durante o atendimento ao paciente, poucas vezes são citados instrumentos 

destinados às atividades e planejamento da enfermagem, o que remete a uma hipótese de 

que esses profissionais carecem de ferramentas próprias para a construção do plano 

terapêutico envolvendo as especificidades da profissão. CONCLUSÃO: A equipe de 

enfermagem atuante no Centro de Atenção Psicossocial Infanto-juvenil investigado carece 

de instrumentos que direcionam o trabalho do enfermeiro frente à atenção à saúde mental 

de crianças e adolescentes. Os entrevistados demonstraram necessidade e interesse em 

estratégias de capacitação em saúde mental infantil no ambiente de trabalho, facilitando 

assim, o planejamento da conduta terapêutica para cada paciente. 
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RESUMO

A retirada de órgãos para fins de transplante e tratamento é regulamentada por lei, e só
poderá ser autorizada após a realização, no doador, de todos os testes de triagem
diagnóstica em intervalos de tempo variáveis, próprios para determinadas faixas etárias.
Sua notificação à Central de Notificação, Captação e Distribuição de Órgãos e Tecidos é
compulsória para todos os estabelecimentos de saúde, desde a suspeita diagnóstica de morte
encefálica. O objetivo deste estudo foi descrever e quantificar, utilizando-se da análise de
prontuários de potenciais doadores de órgãos atendidos em um hospital de Manaus (AM),
do ano de 2016 a 2020, determinando assim quais são as causas que levam a não efetivação
no estado do Amazonas nos últimos anos. É um estudo descritivo, exploratório, transversal,
documental, retrospectivo e com abordagem quantitativa. A variável desfecho do estudo foi
avaliada a partir dos motivos que levaram a não efetivação da doação de órgãos destes
pacientes, a saber: Contraindicações Médicas, Problemas Logísticos e Recusa Familiar.
Durante a pesquisa foram analisados 313 protocolos de morte encefálica datados de 2016 a
2020. Destes protocolos abertos, 63 resultaram em doações de órgãos efetivadas, e 250 em
não efetivações de doação. Observou-se o alto índice de não efetivação devido a problemas
logísticos, seguidos da recusa familiar e de contra indicações médicas. Obter conhecimento
sobre quais são os principais motivos que levam a não efetivação da doação de órgãos
possibilita novas ferramentas para que os profissionais atuantes nas doações e transplantes
possam realizar este processo de forma direcionada e adequada, obtendo assim mais órgãos
e tecidos para transplante. Com estes dados disponíveis e embasando futuras adequações
neste serviço, é possível, por exemplo, corrigir falhas que levam a não conservação
adequada do corpo durante e após o diagnóstico de morte encefálica, assim como os casos
de insatisfação e revolta de familiares com relação à equipe de captação, entre outra
situações frequentes, visando assim reverter as tão elevadas taxas de não efetivação de
doação de órgãos no estado do Amazonas.

Palavras-chaves: Doação de Órgãos; Doação de Tecidos e Órgãos; Transplante; Morte
Encefálica.
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RESUMO 

A principal característica do desporto tênis, é o esforço intermitente com uma curta duração do 

esforço e pausa, o que leva à necessidade de monitorar marcadores internos como o estado de 

saúde celular e frequência cardíaca dos atletas. Objetivo: analisar o comportamento de 

parâmetros de espectroscopia de bioimpedância (BIA) e da variabilidade da frequência cardíaca 

(VFC) de atletas juvenis de elite pré e pós uma partida de tênis de quadra. 

Métodos: Participaram do estudo, nove jogadores juvenis, com idade entre 15 e 18 anos (65.8 

± 7.94Kg e 172 ± 7.53m) ranqueados na International Tennis Federation (ITF). A BIA foi 

utilizada para analisar os componentes resistência (R), reactância (Xc) e ângulo de fase (AF) 

tanto de corpo inteiro quanto segmentados (perna e coxa), enquanto a avaliação da variabilidade 

da frequência cardíaca (VFC) foi realizada com um monitor de frequência cardíaca. Os dados 

foram coletados momentos antes dos jogos e 24 horas após eles. A partida consistiu em 

confrontos diretos simples de forma randomizada. A normalidade e homoscedasticidade para 

os resultados em todas as medidas foram testadas usando o critério Shapiro-Wilk. Um teste T 

pareado, foi usado para analisar a razão pré e pós partida. Os valores foram relatados como 

média e desvio padrão (DP). As análises foram embasadas pelo tamanho do efeito gerado a 

partir do D-Cohen, com as seguintes interpretações: pequeno (>0,20), moderado (>0,50), e 

grande (>0,80). Resultados: Houve alterações agudas negativas para os valores de R de corpo 

inteiro (ES= 0.61, efeito moderado) e Xc (ES = 0.52, efeito moderado), indicando baixa 

recuperação de água corporal e menor integridade celular, respectivamente, devido à 

proporcionalidade observada entre esses dois parâmetros, o que reflete no efeito pequeno 

observado no AF de corpo inteiro (ES = -0.25). Quanto os resultados da análise segmentada, 

estas indicaram que não houve mudança na recuperação dos níveis de água corporal, bem como 

da integridade celular dos jogadores após o jogo, dado o efeito trivial observado para todos os 

componentes avaliados (Coxa: R (ES= -0.13; Xc (ES= 0.05) e AF (ES= 0.13), respectivamente 

e; Perna: para R (ES = 0.05) e para os demais componentes Xc (ES= -0.06) e, AF (ES = -0.17). 

Já os resultados da VFC, indicaram redução nos seus níveis (ES= 0.38, efeito pequeno)), 

sugerindo provável predominância de ação simpática, após competição. Conclusão: As 

alterações sistêmicas observadas no processo de recuperação de jovens atletas indicam que uma 

partida altera com um baixo efeito o seu desempenho pós-24h. 

Palavra-chave: Tênis; Impedância Bioelétrica; Determinação da Frequência Cardíaca. 
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RESUMO 

Os avanços científicos e tecnológicos impactaram o aumento da sobrevida nas últimas décadas, 

mas esse aumento nem sempre acompanhado de cura da doença de base reforça a necessidade e 

importância dos cuidados paliativos que são definidos como uma abordagem ou tratamento que 

melhora a qualidade de vida de pacientes e familiares diante de doenças que ameaçam a 

continuidade da vida. O não entendimento sobre cuidado paliativo por parte dos familiares pode 

refletir de maneira direta nas futuras tomadas de decisão a respeito da escolha do melhor 

tratamento. Com base nisso, o presente estudo teve como objetivos: avaliar a compreensão dos 

familiares de pacientes idosos acerca das questões que norteiam a prática dos cuidados paliativos; 

traçar o perfil de familiares que acompanham pacientes idosos; comparar a compreensão da 

temática entre familiares de pacientes com doenças graves em Cuidados Paliativos com os 

familiares de pacientes que não estão em Cuidados Paliativos; identificar fatores associados à não 

compreensão sobre Cuidados Paliativos. Para tanto, a coleta de dados foi realizada com os 

familiares de pacientes idosos com doenças crônicas, atendidos no Hospital Universitário Getúlio 

Vargas, no período entre novembro de 2021 e maio de 2022. Os resultados foram determinados a 

partir da análise dos questionários elaborados pela própria equipe de pesquisa e do processamento 

dos dados no software epi-info. Com os resultados, obtivemos informações que produzirão impacto 

direto na qualidade dos serviços prestados, uma vez que os profissionais poderão aprimorar a forma 

de comunicação, especialmente voltada para os pontos em que os familiares apresentarem mais 

dúvidas ou dificuldades de entendimento. 
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RESUMO 

 
A maioria dos profissionais da saúde têm pouco conhecimento científico referente ao 

exercício aeróbico em vítimas de acidente vascular cerebral. Tais problematizações trazem a 

necessidade de estudos confiáveis a fim de contribuir para a prática clínica. Objetivo: Analisar 

em que contextos e níveis de evidência, o condicionamento aeróbico em pacientes pós-AVC 

tem sido investigado. Métodos: O estudo consistiu em um mapeamento de revisões 

sistemáticas. A busca foi realizada nas bases PubMed, PROSPERO e PEDro. Foram utilizados 

os instrumentos PRISMA para a seleção e o AMSTAR 2 para a avaliação metodológica dos 

estudos. Resultados e Discussão: Foram incluídos 15 estudos que utilizaram treinamento 

aeróbico relacionando os seus efeitos com benefícios cognitivos, melhora da caminhada, 

autocuidado, aptidão cardiorrespiratória, mobilidade e neuroplasticidade. Após a análise 

metodológica, dentre os 15 artigos, 2 apresentaram alta confiabilidade e 2 apresentaram 

confiabilidade moderada, revelando que o treino aeróbico pós AVC não traz benefícios na 

capacidade funcional mediante o uso do circloergômetro comparado à outras modalidades; 

Aumento da capacidade funcional quando o treino aeróbico é realizado em intensidade 

moderada; Evolução da velocidade e distância de caminhada com treino em esteira e aumento 

do desempenho cognitivo. Os onze artigos restantes denotam confiabilidade baixa ou 

criticamente baixa. Conclusão: Este mapeamento contribui para que profissionais de saúde 

busquem métodos para a identificação de revisões sistemáticas de alta qualidade em relação ao 

treino aeróbico pós AVC e saibam distingui-las antes de qualquer tomada de decisão.  
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RESUMO 

 
     Nas últimas décadas, os avanços relacionados às doenças passíveis de prevenção por 

imunização, associados ao desenvolvimento de vacinas eficazes, melhoria dos recursos 

diagnósticos, além de uma abrangente cobertura vacinal tem colaborado para mudanças 

significativas do perfil epidemiológico de inúmeras doenças. Os profissionais de saúde (PS) 

constituem uma população potencialmente exposta a doenças infecciosas transmissíveis devido 

a natureza de sua ocupação, e com o advento da pandemia de COVID-19 no mundo, isso ficou 

ainda mais evidente. Dessa forma, o presente estudo teve como objetivos verificar a condição 

vacinal dos alunos de graduação em Odontologia da Universidade Federal do Amazonas 

(UFAM), assim como o seu grau de conhecimento sobre o Plano Nacional de Imunização e as 

mudanças geradas pela pandemia. Para tal, os alunos da Faculdade de Odontologia da UFAM 

foram convidados a participar do estudo através do Termo de Consentimento Livre e 

Esclarecido digital, e após assinatura responderam questionário digital com perguntas abertas 

e fechadas acerca da temática do estudo. O questionário foi composto de cinco partes: Parte I - 

Informações sociodemográficas; Parte II - Grau de conhecimento sobre o Plano Nacional de 

Imunização; Parte III - Cobertura vacinal do participante do estudo; Parte IV – Dificuldades 

para manter a sua cobertura vacinal atualizada e Parte V – Sobre o Impacto da pandemia de 

COVID-19 na sua vida. Os dados foram tabulados e submetidos a análise estatística descritiva. 

Aceitaram participar do estudo 104 alunos. Aproximadamente 50% deles possuem idade média 

de 25 anos, destes, apenas 24 alunos (23%) afirmaram conhecer o plano nacional de imunização 

e 35% concordaram que o mesmo é efetivo e reconheceram a importância do SUS (82,69%) 

neste contexto. Quanto à cobertura vacinal, foi possível observar relevante abrangência, porém 

há desconhecimento quanto às vacinas obrigatórias para o profissional de saúde. O principal 

motivo apontado para incompleta cobertura vacinal foi a falta de importância dada para as 

vacinações (26%). Concluiu-se que embora os acadêmicos reconheçam a importância da 

cobertura vacinal, os mesmos ainda negligenciam na manutenção da sua atualização vacinal e 

que a pandemia de COVID-19 trouxe um novo olhar para essa realidade dentro do seu exercício 

profissional.   
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RESUMO 

 
Em um ambiente odontológico, o atendimento a idosos, à realização de consultas mais 

prolongadas, o uso de medicamentos diversos para tratamento de doenças sistêmicas, a 

ansiedade e o medo são exemplos de fatores que podem desencadear urgências e/ou 

emergências médicas (UEMs). Elas podem acometer qualquer indivíduo, antes, durante ou 

após a consulta. Portanto, o cirurgião-dentista deve ter preparação para superar estas 

situações desde sua prevenção até o enfrentamento do evento. Este trabalho objetiva avaliar 

o grau de conhecimento sobre UEMs em Odontologia entre os docentes e discentes da 

Faculdade de Odontologia da Universidade Federal do Amazonas (FAO-UFAM). Os dados 

foram coletados através de um questionário on-line com 15 perguntas de múltipla escolha 

sobre síncope e lipotimia, convulsão, hipoglicemia, obstrução das vias aéreas, parada 

cardiorrespiratória e choque anafilático a serem respondidas pela população-alvo. O 

questionário foi respondido integralmente e individualmente para posterior análise e 

tratamento estatístico realizados pelos pesquisadores. A amostra foi composta por 115 

voluntários, cuja maioria foi estudante (89,57%), do sexo feminino (71,3%), matriculadas no 

sétimo período da Faculdade de Odontologia da Universidade Federal do Amazonas 

(36,89%). A média de respostas certas dos docentes foi de 64,39% e mediana 75% e dos 

discentes a média foi de 54,19% e mediana 66,02%. Estas médias de taxas permitem graduar 

os conhecimentos de cada grupo acadêmico como bom. A revisão destes conhecimentos e 

futuras capacitações mostram-se necessárias entre os profissionais e estudantes. 
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RESUMO 
INTRODUÇÃO: A transição nutricional está relacionada com as modificações acerca dos 

padrões nutricionais, atrelada as alterações na dieta dos indivíduos, mudanças sociais, 

econômicas e demográficas. Têm sido destaque como características de tal transição o 

aumento do consumo de alimentos ricos em gorduras trans e saturadas e com alto teor de 

açúcares e, por outro lado, a diminuição do consumo de carboidratos complexos e fibras, 

processo nomeado de transição alimentar, que já está ocorrendo nas cidades amazônicas. 

Diante deste cenário, destaca-se a importância de identificar aspectos do consumo alimentar 

dessa população, de modo a fomentar discussões sobre políticas públicas e intervenções. 

OBJETIVOS: Descrever o consumo alimentar, segundo a classificação NOVA, da 

população adulta residente na zona urbana do município de Coari-Amazonas. 

METODOLOGIA: Estudo epidemiológico, de base domiciliar, do tipo descritivo e 

exploratório, transversal, com abordagem quantitativa. O presente estudo é parte do projeto 

“Hábito Intestinal da População Adulta Residente em um Munícipio da Amazônia 

Brasileira”. Coletados no ciclo hidrológico de seca do Rio Solimões – Amazonas, os dados 

sociodemográficos e de consumo alimentar foram obtidos através de um questionário 

semiestruturado e de um recordatório alimentar de 24 horas, respectivamente. Após a coleta 

das informações e tabulação, os alimentos foram agrupados de acordo com a classificação 

NOVA em 3 grupos: Grupo 1 (G1) – alimentos in natura, ou preparações culinárias com 

esses alimentos, Grupo 2 (G2) – alimentos processados ou preparações culinárias e Grupo 3 

(G3) - alimentos ultraprocessados ou preparações culinárias com esses alimentos. 

RESULTADOS: Um total de 207 participantes foram entrevistados no período de coleta de 

dados. A média de idade foi de 43,0 anos (±18,0), o adulto mais novo possuía 18,0 anos e de 

maior idade, 88,0 anos e 71,0% (147 pessoas) eram do sexo feminino. De acordo com as 

informações obtidas através do recordatório 24h, dos 1970 alimentos citados, 76,58 % (1.498) 

pertenciam ao Grupo 1 (G1), 12,70 % (260) ao Grupo 3 (G3) e 10,72% (212) corresponderam 

ao Grupo 2 (G2). 

CONCLUSÃO: Ainda que já se note na região facilidades de acesso à alimentos 

ultraprocessados, assim como a presença no consumo desses alimentos, dentre os adultos 

estudados, há um maior consumo de alimentos do grupo in natura e suas preparações culinárias, 

evidenciando a importância da informação e educação alimentar e nutricional para que esses 

bons hábitos sejam mantidos, seguindo as recomendações do Guia Alimentar para a População 

Brasileira. 

Palavras-chaves:  Consumo de Alimentos, Comportamento Alimentar, Qualidade de Vida. 
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RESUMO 
 
 

Rodrigo Silva MARCELINO¹, Abel Santiago Muri GAMA¹. 
 

Os medicamentos são considerados ferramentas essenciais, no âmbito da 
medicina, para tratamento de diversas doenças, sendo capaz de promover e prolongar 
a expectativa e qualidade de vida da população. Entretanto, deve-se esclarecer que o 
uso inadequado ou exagerado, pode produzir inúmeros prejuízos individuais e 
coletivos na sociedade. No Brasil, inúmeros estudos demonstram o alto consumo de 
medicamento disseminado em vários estados. Porém, no Amazonas ainda a poucos 
estudos que abordem essa temática, sendo necessário a continuação de produção 
cientifica para acompanhar as mudanças no perfil da população e fatores que levam 
ao consumo de medicamentos. Com base nisso, esta pesquisa tem por objetivo 
avaliar o consumo de medicamentos entre a população urbana de Coari/AM. Trata-se 
de um estudo descritivo, transversal com abordagem quantitativa. A amostra foi 
probabilística estratificada por setores de coleta e domicílios composta por 394 adultos 
da zona urbana da cidade de Coari, Amazonas. A coleta ocorreu entre os meses de 
agosto a novembro de 2021. Na população do estudo observou-se a predominância 
do sexo feminino 277 (70,3%) com idade média de 45 anos, a maioria 220 (55,8%) 
informaram ser casados ou em união estável. Grande parte, 357 (90,6%), eram 
alfabetizados com renda mensal de um a dois salários mínimos 224 (56,8%). O 
consumo de medicamentos foi verificado em 326 indivíduos nos últimos 90 dias 
antecedentes a entrevista. As substâncias químicas mais consumidas foram, 
paracetamol combinado excluindo os psicolépticos (11,2%), paracetamol (9,9%), 
dipirona sódica (9,9%), losartana (9,2%), ibuprofeno (6,5%), ácido acetilsalicílico 
(4,1%), azitromicina (2,7%), cefalexina (2,0%) e amoxicilina (1,9%). Conclui-se que a 
prevalência do consumo de medicamentos entre adultos da zona urbana da cidade de 
Coari, Amazonas, foi significativamente alta, se equiparando a outras regiões e 
populações pesquisadas.  

 

Palavras Chaves: Consumo de Medicamentos, População adulta, População urbana, 
Farmacoepidemiologia. 
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RESUMO 

 
Doenças Tropicais Negligenciadas (DTN) são doenças infectocontagiosas de ocorrência 

típica em países em desenvolvimento e para as quais há pouca ou nenhuma opção terapêutica, 

sendo necessário buscar formas mais baratas e rápidas para desenvolver fármacos para essas 

doenças. O reposicionamento de fármacos, que consiste em remanejar um fármaco para o 

tratamento de uma doença diferente da qual ele foi previamente designado, é uma estratégia 

bastante promissora, ainda mais aliada a ferramenta in silico de avaliação de moléculas, que 

já há algum tempo vem auxiliando a Química Medicinal na economia de tempo e recursos. 

Nesse contexto, este projeto propôs a análise de fármacos em uso clínico contra alvos 

moleculares de leishmaniose, doença de Chagas e dengue por meio de docking molecular, 

comparar as características farmacocinéticas toxicológicas de cada um, e com base nesses 

dados, e empregando ferramentas de hierarquização analítica (AHP), decidir quais os 

fármacos têm maiores chances de sucesso para reposicionamento para essas doenças. De 

acordo o AHP, os fármacos com melhores índices de prioridade de investigação para 

leishmaniose foram Glipizida (58%), glimepirida (58%), sulindaco (57%) e glibenclamida 

(57%). Para a doença de Chagas, foram glipizida (79%), gliclazida (77%) e glimepirida 

(74%). Por fim, para dengue foram glibenclamida (77%), sulindaco (63%) e omeprazol 

(62%). Sendo assim, este trabalho sugere que esses fármacos poderiam ser investigados como 

alternativas terapêuticas contra essas Doenças Negligenciadas, pois atenderam a critérios de 

afinidade com alvos moleculares importantes para cada doença, além serem relativamente 

seguros.  

Palavras-chaves: doenças negligenciadas; docking molecular; reposicionamento de 

fármacos; hierarquização analítica. 
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RESUMO 

O objetivo do estudo foi avaliar o controle da pressão arterial na atenção primária na cidade de 

Manaus. Trata-se de um estudo transversal com abordagem quantitativa desenvolvido com 
hipertensos (≥ 18 anos) atendidos nas unidades de saúde da atenção primária da periferia de 

Manaus. As variáveis estudadas foram o controle da pressão arterial como desfecho, adesão ao 
tratamento anti-hipertensivo, dados sociodemográficos e antropométricos, situação clínica, 
hábitos e estilos de vida. Foram excluídas gestantes, pacientes com diagnóstico de hipertensão 

secundária e indivíduos com limitações cognitivas. Os instrumentos para a coleta de dados 
foram o Teste Morisky-Green que avaliou a adesão ao tratamento e um questionário elaborado 

pelas pesquisadoras que auxiliou na coleta dos dados sociodemográficos, fatores de risco e 
estilos de vida. A medida da pressão arterial foi realizada com aparelho automático validado e 
calibrado, seguindo o preconizado nas Diretrizes Brasileiras de Hipertensão-2020. Os 

resultados foram apresentados em tabelas e gráficos contendo frequências absolutas e relativas. 
A pesquisa foi aprovada pelo Comitê de Ética e Pesquisa da Universidade de São Paulo (USP), 

sob o Parecer nº 5.186.026 e CAAE 52879921.0.0000.5392. A amostra foi composta por 303 
participantes, dos quais 72% eram do sexo feminino, tinham entre 50 e 69 anos (65,3%), 
autodeclarados pardos (76,5%), cerca da metade dos participantes (48,8%) estudaram 10 anos 

ou mais e 31% pertencem à classe econômica DE. A zona Leste de Manaus obteve a maior 
porcentagem de participantes com PA controlada (57,4%) e a zona Norte apresentou o pior 

resultado (47,2%). Os resultados referentes ao controle da PA apontaram que 52% dos 
participantes tinham a PA controlada no momento da entrevista. Entre as classes 
medicamentosas de anti-hipertensivos, 42,3 % participantes faziam uso de Bloqueadores dos 

receptores AT1 da angiotensina II. Os medicamentos mais utilizados pelos participantes são 
losartana (205) e hidroclorotiazida (105), das classes bloqueadores dos receptores AT1 da 

angiotensina II e diuréticos, respectivamente. A maioria era irregularmente ativo (41,3%), entre 
os sedentários, 25% não apresentava a pressão arterial controlada; 54,7% que apresentaram 
diabetes não tinham a pressão arterial controlada, no entanto a maioria dos participantes tinham 

triglicérides e colesterol normais. O perfil dos participantes mostrou que a maioria é do sexo 
feminino, parda, idade entre 50 e 69 anos, classe econômica DE e tem mais de 10 anos de 

estudos. Cerca da metade dos participantes apresentava pressão arterial controlada, o que 
demonstra a complexidade do controle que ainda permanece um desafio para o sistema de 
saúde, os profissionais e a sociedade. 

Palavras-chave: Controle da pressão arterial; Hipertensão; Atenção Básica. 
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RESUMO 

 
Ao longo do tempo, o ser humano foi aprendendo a selecionar espécies vegetais 

através da observação de outros animais, para sua alimentação e para tratar de 

doenças. Dessa forma, foi possível ter conhecimento e domínio sobre plantas 

medicinais, utilizando-as para a terapia das mais diversas enfermidades, incluindo as 

que se instalam no trato respiratório. Assim, o presente trabalho teve como objetivo 

fazer a análise do controle de qualidade físico-químico de um medicamento 

fitoterápico à base de Hedera helix L., além de apresentar um artigo em forma de 

Estado da Arte que trata sobre uma revisão bibliográfica sobre a importância do 

controle de qualidade de medicamentos fitoterápicos e uma comparação de dados 

encontrados na literatura e os obtidos durante a pesquisa feita com os fitoterápicos. 

Ao todo, foram analisados 3 expectorantes de marcas diferentes encontradas em 

farmácias na cidade de Manaus-AM. As amostras foram levadas para os laboratórios 

de Controle de Qualidade Farmacêutica e Microbiologia da Faculdade de Ciências 

Farmacêuticas na Universidade Federal do Amazonas. Foram analisados três 

medicamentos denominados A, B e C para não haver conflito na comparação de 

resultados. Os itens físico-químicos de análise para forma farmacêutica xarope 

foram: viscosidade, pH e densidade, onde as amostras examinadas em triplicata 

cada uma, demonstraram consistência e poucas diferenças de acordo com os 

critérios avaliados. Para as análises microbiológicas foram feitos testes para detectar 

o crescimento de microrganismos mesofílicos e possíveis patógenos (fungos, bactérias e 

leveduras). O resultado obtido foi negativo para todas as amostras, evidenciando que todas 

as marcas foram aprovadas no controle microbiológico. 

Palavras-chave: medicamento fitoterápico, controle de qualidade, xarope. 
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Introdução: O estresse é uma condição fisiológica do corpo humano que comumente se 

manifesta após vivenciar situações desconhecidas que geram medo, ansiedade e insegurança. 

Numa situação que o paciente é submetido a uma internação em Unidade de Terapia Intensiva 

(UTI) e está lúcido e orientado o estresse pode ser exacerbado, podendo ocasionar futuros danos 

à saúde. Objetivo: Identificar quais cuidados os enfermeiros utilizam para reduzir o estresse no 

paciente internado na UTI e fatores limitantes a implementação destes. Metodologia: Estudo 

quantitativo descritivo, utilizaram-se dados obtidos através de entrevista direcionada aos 

enfermeiros da UTI do Hospital referência  de urgência e emergência e Pronto-Socorro em 

Manaus. Foi realizada a organização sistemática da amostra, que foram analisadas para 

identificar as associações mais relevantes do estudo. Resultados: Foram identificados como 

estressores ao paciente: iluminação, ruídos do ambiente e de funcionários, frio, solidão, 

imobilidade e intercorrências gerais. Principais intervenções implementadas: conversar com o 

paciente (≅66,6%), orientar equipe (≅61,1%) adequação do ambiente (≅ 38,8%), colocar 

música e acionar psicóloga da unidade (≅ 16,6%). Fatores limitantes: a estrutura da UTI, falta 

de padronização hospitalar, recursos matérias e de compreensão da equipe. Além disso, foram 

citadas a correria da UTI, pessoas entrando e saindo com casos graves, as mudanças de plantão. 

Conclusão: A presente pesquisa identificou quais fatores os enfermeiros consideram 

estressantes para os pacientes em UTI, quais intervenções realizadas para sua redução e alguns 

dos fatores limitantes para pratica desses cuidados. Diante desse contexto é levantada a 

importância dos cuidados realizado pelos profissionais de enfermagem para o desenvolvimento 

de novos métodos que visem um cuidado mais humanizado e individualizado de cada paciente 

a fim de fugir de uma pratica de cuidados automatizados e cansativa não só para o paciente, 

mas também para o profissional atuante. 
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RESUMO 

 
A doença renal crônica é a ocorrência de lesão renal ou de diminuição da taxa de filtração 

glomerular (TFG), de 3 meses ou mais de duração. É classificada em 5 estágios, apresentando 

nos estágios iniciais lesão significativa dos rins, sendo, porém, uma doença silenciosa, sem 

apresentação de sinais ou sintomas. Um dos tratamentos de substituição renal utilizados é a 

hemodiálise, que utiliza cateteres duplo-lúmen (CDL) ou triplo-lúmen, estes são utilizados 

como acesso vascular temporário para a hemodiálise em pacientes com doença renal crônica 

que aguardam a confecção ou a maturação da fístula arteriovenosa (FAV). Objetivo: 

descrever os cuidados de enfermagem com a fístula arteriovenosa e os cateteres temporários 

de hemodiálise. Métodos: revisão integrativa de literatura que utilizou como questão de 

busca: Quais são as evidências científicas acerca dos cuidados de enfermagem com a fístula 

arteriovenosa e cateteres temporários de hemodiálise? A busca foi realizada na Biblioteca 

Virtual em Saúde, nas bases de dados LILACS, MEDLINE e SCIELO. Resultados: Foram 

encontrados 6 artigos da base de dados LILACS, 2 artigos SCIELO e 1 artigo BDENF. 

Através da análise dos estudos surgiram quatro categorias, sendo elas: cuidados da equipe de 

enfermagem e o autocuidado dos pacientes, covid-19 e cuidados com pacientes dialíticos, 

qualidade no atendimento e saúde mental dos profissionais e o enfermeiro como educador 

nas práticas de autocuidado. Conclusão: a enfermagem apresenta diversos cuidados e 

ensinamentos que podem ser usados na prática do autocuidado da FAV e dos cateteres 

temporários de hemodiálise, porém muitos desses conhecimentos não são repassados para 

aqueles que mais precisam, os pacientes dialíticos. Sendo, portanto, necessário a promoção 

de ações educativas sobre esses cuidados.  

 

Palavras-chaves: fístula arteriovenosa, doença renal crônica, cuidados de enfermagem, 
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A prevalência de crianças e adolescentes com transtorno mental no Brasil é em torno de 10 e 20%, 
relacionados à problemas emocionais e de conduta, esse número pode aumentar com a idade 
acarretando prejuízos nas relações sociais, familiares e escolares (LOPES et al., 2016). A família é 
de fundamental importância para o desenvolvimento humano, por este motivo o ambiente familiar 
necessita ser um local onde a criança deve ser nutrida, cuidada, ensinada e protegida. Objetivo: 
Identificar os cuidados realizados por familiares de crianças e adolescentes com transtorno mental. 
Metodologia: Trata-se de uma revisão integrativa de literatura, constituída por seis etapas bem 
definidas: 1º) identificação do tema e definição da pergunta norteadora da pesquisa; 2º) definição 
das bases de dados e critérios para inclusão e exclusão de estudos, busca na literatura e seleção 
criteriosa da amostragem; 3º) definição das informações a serem extraídas dos estudos 
selecionados; 4º) categorização dos dados e análise crítica dos estudos incluídos; 5º) interpretação 
dos resultados da revisão integrativa; 6º) relato da revisão e síntese do conhecimento. A busca dos 
artigos aconteceu nas bases de dados: Medical LiteratureAnalysisandRetrieval System Online 
(MEDLINE); Literatura Latino Americana e do Caribe em Ciências da Saúde (LILACS) e 
Biblioteca de Enfermagem (BDENF), por meio da consulta à Biblioteca Virtual em Saúde (BVS); 
SCOPUS e Cumulative Index toNursingandAllied Health Literature (CINAHL) acessado por meio 
do PORTAL DE PERIÓDICOS CAPES. Resultados: Os principais resultados encontrados dizem 
respeito aos comportamentos do cuidador para com as crianças e adolescentes como apresentar 
comportamento afetivo, reforçar comportamento positivos, corrigir com palavras, dar um bom 
exemplo e dialogar com as crianças e adolescente. Outras formas de cuidar do ponto de vista do 
cuidador foram as formas de buscar de conhecimento sobre a psicopatologias e as formas de cuidar 
vinculadas ao CAPS e ao grupo de apoio. Conclusão: Em conclusão, os achados aqui relatados 
indicam poucas descobertas sobre os cuidados familiares de crianças e adolescentes com transtorno 
mental, pensando na importância da melhora na compreensão das necessidades de cuidados destes 
indivíduos faz-se necessário maior varredura sobre o assunto no que tange os cuidados praticados 
pelos cuidadores, bem como os cuidados evidenciados na pratica clínica, seja por meio de conversas 
com profissionais habilitados ou por materiais de leitura simples e de fácil entendimento que 
acessível para esta população uma vez que  investigação das prioridades dos resultados clínicos, 
funcionais e de vida serve como gerenciamento de cuidados entre crianças e adolescentes em 
condições de saúde mental e os mesmo tem sido negligenciada na pesquisa. 
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RESUMO 
Introdução: Em dezembro de 2019, observou-se o surgimento de um novo coronavírus, 
SARS-CoV-2, causador da COVID-19, uma grave doença que acomete o trato respiratório. 
Diante disso, os Hospitais Universitários Federais mostraram-se importantes na prestação 
de cuidados de média e alta complexidade. A enfermagem, desde sua fundação, sempre 
esteve presente na gestão do cuidado e de forma atuante, no contexto de grandes epidemias 
e guerras, nesse momento de pandemia não houve diferença. Outrossim, com a pandemia 
os cuidados assistenciais requisitaram de forma abrupta e mais intensa a proximidade e 
constância dos profissionais para prover saúde de modo favorável, com isso, os processos 
de enfermagem precisaram de novas abordagens. Dessarte, percebe-se a importância de 
conhecer as ações e desafios enfrentados pelos enfermeiros durante este momento de crise 
na saúde pública. Objetivo Geral: Conhecer a experiência de enfermeiros no cuidado a 
pacientes com COVID-19 em um hospital universitário da cidade de Manaus. Objetivos 
Específicos: Identificar e descrever as ações desenvolvidas pelos enfermeiros, durante a 
assistência prestada aos pacientes internados com COVID-19; conhecer os desafios 
enfrentados durante a assistência prestada aos pacientes internados com COVID-19. 
Metodologia: Tratou-se de um estudo qualitativo de caráter descritivo e exploratório. A 
população do estudo se compôs por Enfermeiros que atuam em um Hospital Universitário 
Federal da cidade de Manaus. A coleta de dados se deu por meio de entrevista guiada por 
roteiro estruturado. Os dados foram analisados utilizando-se a Análise de Conteúdo segundo 
Bardin. Atendendo à Resolução 466/2012, este projeto foi apreciado e aprovado pelo 
Comitê de Ética e Pesquisa – CEP da Universidade Federal do Amazonas (UFAM) sob o 
número CAAE: 38912820.3.2004.5020. Resultados: O estudo contemplou o ponto de vista 
de nove enfermeiros, com idade média de 46 anos. Os cinco tópicos advindos desta pesquisa 
apontam as vivências dos profissionais de acordo com os objetivos, a saber: as estratégias 
implantadas, os desafios enfrentados, a assistência prestada, as condições de trabalho e o 
preparo para alta hospitalar.  Conclusão: Os profissionais de enfermagem exerceram 
contribuições primordiais para a manutenção da saúde pacientes internados no hospital 
universitário diante do contexto da pandemia de COVID-19. 

Palavras-chaves: Covid-19; Enfermagem; Saúde do Trabalhador; Hospital Universitário; 
Gestão do Cuidado. 
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RESUMO 
     As Emergências Médicas são situações críticas que necessitam de manejo imediato visto 

o risco eminente a vida dos pacientes. A incidência dessas situações no consultório 

odontológico tem aumentado, e estão relacionadas a pacientes com quadros de ansiedade 

elevada e/ou a indivíduos acometidos por doenças sistêmicas. Diante disso, há a necessidade 

de atualização dos profissionais Cirurgiões-Dentistas sobre os principais protocolos de 

manejo das diversas emergências médicas que possam ocorrer no consultório odontológico, 

visto a responsabilidade legal destes no diagnóstico e atuação, a fim de promover o suporte 

adequado aos seus pacientes. O presente estudo tratou-se de uma pesquisa qualitativa 

exploratória e aplicada, que teve por objetivo desenvolver protocolos atualizados sobre o 

diagnóstico e manejo das principais Emergências Médicas na prática odontológica, de forma 

didática, através de fluxogramas e conteúdo multimídia. Foi realizada uma revisão integrativa 

da literatura sobre a temática, que auxiliou na delimitação do conteúdo científico que compôs 

o desenvolvimento de 21 protocolos na forma de fluxogramas. As situações emergenciais 

foram classificadas em síndromes emergenciais, visando o melhor entendimento quanto ao 

sistema do corpo humano em que estavam associadas. De acordo com os achados na literatura 

no presente estudo, diversos protocolos foram encontrados acerca das emergências 

odontológicas apresentadas. A síncope foi a situação mais prevalente, não tendo muita 

diferenciação de manejo de algumas outras condições, como a lipotimia. As situações 

emergenciais de Edema Pulmonar e convulsão foram as que se apresentaram mais limitadas 

quanto ao conteúdo teórico na literatura pesquisada. Dentro das emergências e urgências 

apresentadas, foi possível identificar os sintomas para que seja possível diferenciar as 

condições e fazer o manejo correto. Foi possível realizar o desenvolvimento dos protocolos 

baseando-se em evidências. Diante desse trabalho, foi percebido que há necessidade de os 

profissionais estarem bem preparados para tais situações, pois o tempo e o correto manejo 

são necessários para que não haja episódios mais graves na cadeira de atendimento. 
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RESUMO 

Dentre os diversos gargalos da agricultura amazônica, a infestação por 

ervas daninhas afeta áreas de reflorestamentos e diminui a produtividade de 

áreas de cultivo por causa da competição, impossibilitando o uso contínuo das 

várzeas. São relatadas na literatura informações referentes à possibilidade de 

utilização de óleos essenciais nas atividades agrícolas como alternativa viável 

com ação inseticida, fumigante e fungicida. Óleos essenciais podem ser 

potentes inibidores da germinação de sementes e do desenvolvimento de 

diferentes espécies de plantas, atuando como um bio-herbicidas. Diversas 

atividades biológicas já foram comprovadas para as soluções extrativas dos 

indivíduos deste gênero, como: anti-inflamatória, analgésica, bactericida, 

citotóxica e alelopática, principalmente dos seus óleos essenciais. Há diversas 

formulações herbicidas desenvolvidas com insumos naturais citadas na 

literatura como nanoemulsões, soluções, emulsões simples, dentre outros. 

Mas a eficácia depende da combinação entre formulação e ativos, cada uma 

podendo se comportar de uma forma diferente. Com isso a avaliação de 

compatibilidade entre seus componentes e da estabilidade do produto é 

fundamental. Portanto o objetivo deste trabalho é realizar o desenvolvimento 

e avaliação da estabilidade de nanoemulsões contendo 0,5% e 1% do óleo 

essencial de P. marginatum obtida por inversão de fases. Destas serão 

avaliadas a estabilidade preliminar e acelerada segundo a metodologia 

preconizada pela ANVISA. As avalições de estabilidade foram feitas através 

da comparação dos aspectos visuais macroscópicos, bem como viscosidade e 

pH no início e final de cada ensaio. Os resultados foram avaliados 

estatisticamente pelo ensaio de variância no software GraphPad Prism 8. 
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Introdução: Identificado na China em 2019, o SARS-CoV-2 foi responsável pela doença 
COVID-19 que rapidamente se espalhou pelo mundo em 2020, configurando uma pandemia. 
Sendo uma patologia inédita, novas evidências a respeito do agente etiológico e possíveis 
tratamentos são descobertos frequentemente, no entanto, também são as incógnitas que ainda 
não apresentam conclusões definitivas. Ao avaliarmos a população pediátrica, muito ainda há 
de se esclarecer como as complicações comuns da faixa etária, seus fatores de risco associados 
e a possibilidade de transmissão vertical. Embora isoladamente não configure um grupo de 
risco, a população pediátrica ainda é vulnerável e sujeita a comorbidades, inclusive com a maior 
possibilidade de desencadear quadros graves.   

Objetivos: Avaliar o perfil clínico epidemiológico de pacientes pediátricos na faixa etária de 1 
até 18 anos incompletos, com diagnóstico comprovado de COVID-19 no Instituto de Saúde da 
Criança do Amazonas (ICAM). 

Metodologia: Trata-se de um estudo epidemiológico, descritivo, quantitativo, desenvolvido 
por meio de prontuários médicos no hospital de referência em pediatria do estado do Amazonas 
RESULTADO: A população foi composta por 98 paciente com média de 4,2 anos, sendo 81 
menores de 5 anos (75%), os sexos foram bem distribuídos com 54,2% do masculino e 45,8% 
do feminino, 88,5% eram pardos e 60,4% eram residentes da capital.  O teste mais realizado foi 
o teste de antígeno com 70,8% dos casos com os resultados 91,2% positivos para IgM.  Os 
sintomas mais frequentes foram febre (78,1%), tosse (76%), dispneia (55,2%) e distúrbios 
gastrointestinais (43,3%). O tempo médio de internação foi de 9 dias e o desfecho de 97,9% 
dos pacientes foi a alta melhorada, não houve nenhum óbito. 

Conclusão: O perfil clínico epidemiológico é constituído por crianças com menos de 5 anos de 
idade, sem predileção por sexo, ausência de comorbidades e apresentando IgM positivo para 
COVID-19 no momento da internação. É importante ressaltar a necessidade de mais estudos 
com um número amostral superior a fim de estabelecer uma possível correlação entre evolução 
e mortalidade. 
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RESUMO 

 
A Educação física escolar, desde sua inclusão como componente escolar enfrenta uma grande 

problemática diante das outras disciplinas, visto que as outras matérias são tidas como 

importantes e a EF, não. Será que movimentar-se, é menos importante do que aprender a fazer 

cálculos ou aprender a ler e escrever? A EF é reconhecida legalmente como um componente 

curricular obrigatório da Educação Básica. No entanto há percalços nos processos de 

legitimação no ambiente escolar. Objetivamos investigar os imaginários atribuídos a EF pela 

comunidade escolar, e realizamos neste contexto um recorte especifico para analisar as 

ambigüidades da sua (des)valorização. Buscando compreender o que pensa a comunidade 

escolar (professores das demais disciplinas, gestores e equipe pedagógica), as formas como 

cada individuo enxerga a disciplina Educação Física. Uma pesquisa qualitativa foi conduzida 

em comunidades escolares do interior do Amazonas, em que 53 participantes responderam a 

uma entrevista semiestruturada. As cidades escolhidas foram as que encontravam-se 

voluntários do grupo de pesquisa, onde ficaram encarregados de escolher os entrevistados. 

Procedemos uma analise de conteúdo para a construção das categorias de analise. As narrativas 

apresentam uma espécie de “bênção confusa” quando a EF é valorizada como uma disciplina 

importante, mas, que se concentra apenas em momentos de lazer desvinculado de intenção 

pedagógica. Também se observou nos processos de desvalorização evidenciados nas falta de 

professor formado em EF e na visão da EF como uma “moeda de troca” ou apêndice de outras 

disciplinas. Conclui-se que essa conjuntura pode levar a processos de 

desinvestimento/abandono pedagógico e que são necessárias políticas publicas que permitam 

mudar esses cenários.    
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RESUMO 
 

Introdução: A Educação na Amazônia se diferencia regionalmente pela sua geografia e 

cultura dos seus povos tradicionais. Nesse sentido, evidenciamos um pouco da Educação 

Física (EF) escolar no interior do Amazonas, a partir dos imaginários sociais associados a este 

componente curricular nas percepções de professores de outras áreas do conhecimento. 

Objetivo: Conhecer os imaginários acerca das visões sobre a EF escolar nas comunidades 

escolares de municípios do interior do Amazonas. Metodologia: Foi conduzida uma pesquisa 

de campo exploratória nos municípios de Autazes, Itacoatiara, Lábrea, Maués e Silves. 

Entrevistamos 53 pessoas, entre professores, gestores e equipe pedagógica, com um roteiro 

semiestruturado, e procedemos uma análise de conteúdo. Resultados e discussão: Os dados 

apontam que há um imaginário cimentado, hegemonicamente, no esporte e que se expressa 

mediante dicotomias que expressam a hierarquização da mente sobre o corpo e da teoria sobre 

a prática. Tal perspectiva, corrobora uma visão calcada na racionalidade cartesiana. Também, 

observamos imaginários que vincularam a EF à saúde, em uma perspectiva biomédica (em 

que a saúde aparece como ausência de doenças), assim, vinculando-a ao discurso da atividade 

física pelo seu viés biológico. Mesmo diante de imaginários considerados mais tradicionais, 

observamos a emergência de outros que consideram a EF uma área do conhecimento capaz de 

contribuir para o desenvolvimento de competências e habilidades motoras, sociais, 
psicológicas e cognitivas. No entanto, ambiguamente, esses imaginários são perpassados por 

uma racionalidade (neo)tecnocrática que pode comprometer uma prática pedagógica crítica da 

EF no interior do Amazonas. Conclusão: Concluímos que haja maior diálogo nas escolas 

para que se conheça o trabalho desenvolvido na EF, que as práticas pedagógicas não se 

reduzam ao esporte, que as dicotomias sejam superadas e que os saberes socioculturais locais 

sejam valorizados nas aulas. Advogamos por formações continuadas que tensionem o 

imaginário tradicional, assim trazendo novas perspectivas para a EF no interior do Amazonas. 
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RESUMO 

A Leishmaniose tegumentar americana (LTA) é uma doença infecciosa, que acomete pele e 

mucosas, causada por um protozoário do gênero Leishmania, por meio da picada de fêmeas do 

mosquito infectado, da subfamília Flebotomíneo, conhecido popularmente como mosquito 

palha. A leishmaniose é endêmica em diversos países e territórios, notando-se um aumento 

gradativo nos números de casos devido à extensão da urbanização, dentre outros fatores, sendo, 

portanto, uma preocupação mundial. Diante disso, torna-se evidente a necessidade de se buscar 

um diagnóstico prévio, demandando técnicas e métodos eficientemente capazes de identificar 

a especificidade da origem infecciosa, de maneira ágil e precisa. O objetivo da presente pesquisa 

foi realizar um mapeamento dos estudos da última década, voltados para a análise de técninas 

e métodos diagnósticos, a fim de verificar quais os métodos de diagnóstico para LTA tem sido 

usados no Brasil. Foram utilizadas como bases de dados eletrônicos: MEDLINE - Medical 

Literature Analysis and Retrieval System Online/PubMed, LILACS - Literatura científica e 

técnica da América Latina e Caribe/BVS, Portal de Periódicos CAPES/MEC- Web of Science. 

Nos resultados preliminares foi possível encontrar um total de 1275 publicações que após 

aplicados os critérios de elegibilidade restaram 32 estudos que respondiam a pergunta de 

pesquisa. Esses estudos primários foram analisados individualmente de forma criteriosa a partir 

de uma planilha de extração de dados, a fim de atingir os objetivos propostos na pesquisa. O 

resultado mostrou que é necessário fundamentar o diagnóstico em critérios epidemiológicos, 

clínicos e laboratoriais, se utilizando de parâmetros metodológicos de especificidade e 

sensibilidade. Concluiu-se que não há como definir um melhor método com total eficácia, sendo 

que a combinação entre diferentes técnicas é o que possibilitará resultados com maior 

efetividade e acurácia diagnóstica. 
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RESUMO 
 
A Síndrome Coronariana Aguda (SCA) constitui importante causa de morbimortalidade e 
diversos estudos apontam diferenças em sua apresentação clínica entre os sexos. A 
apresentação mais comumente utilizada para o diagnóstico clínico da SCA é o padrão 
masculino, considerando sintomas típicos como dor torácica em aperto ou queimação, 
localizada em região retroesternal, com possível irradiação para braço esquerdo e pescoço, 
desencadeada ao esforço e com melhora ao repouso ou ao uso de nitratos. No entanto, estudos 
sugerem que mulheres possuem maior tendência a apresentar SCA através de sintomas 
atípicos, o que confere um maior de risco de complicações e morte no sexo feminino. O 
objetivo do estudo foi analisar as diferenças na apresentação clínica da SCA entre homens e 
mulheres, considerando dados epidemiológicos, sintomatologia, fatores de risco e exames 
complementares. Foi realizado um estudo observacional, descritivo, quantitativo e 
retrospectivo, desenvolvido em um hospital de referência em Manaus-AM sob o aval da 
instituição e do comitê de ética. Dos 97 pacientes internados durante o período de coleta, 
foram selecionados 48 participantes segundo os critérios de inclusão e exclusão, sendo 33 do 
sexo masculino e 15 do sexo feminino. Em seguida, os dados foram submetidos à análise 
estatística, na qual foi verificado que o perfil demográfico da maioria dos participantes da 
pesquisa consiste em homens idosos, pardos, com escolaridade até o primeiro grau completo, 
naturais do interior do Amazonas, procedentes e residentes em Manaus, e diagnosticados com 
infarto agudo do miocárdio com supradesnivelamento de segmento ST (IAMCSST). No que 
tange às diferenças da SCA entre homens e mulheres, a apresentação clínica difere 
discretamente ao considerar aspectos como ocupação, sintomatologia e faixa etária de risco. 
A análise dos dados concluiu que mulheres tendem a ter mais sintomas atípicos como 
plenitude gástrica, dispepsia e tontura. Mulheres também apresentam sintomas em idade 
discretamente mais precoce que a considerada de risco e donas de casa estão mais suscetíveis 
a padecer de SCA. Estes achados são importantes para destacar a manifestação clínica de 
SCA em mulheres, grupo em que a doença tem se tornado mais prevalente na atualidade no 
mundo ocidental e, assim, reduzir o viés do gênero no atendimento às vítimas de SCA. 
 
Palavras-chave: Síndrome Coronariana Aguda; sinais e sintomas; distribuição por sexo. 
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RESUMO 
 

Introdução: Diante do interesse relativamente recente na temática do Transtorno do Déficit de 

Atenção com Hiperatividade (TDAH) a literatura aponta além da baixa procura e da 

complexibilidade do diagnóstico, para as diferenças entre o diagnóstico de crianças e adultos 

portadores do transtorno, principalmente em razão da distinção no conjunto de sinais e sintomas 

entre esses dois grupos. Objetivo: Identificar quais as dificuldades no processo de diagnóstico 

de Transtorno do Déficit de Atenção com Hiperatividade (TDAH) em adultos e as 

consequências do diagnóstico tardio na vida acadêmica de estudantes em nível de graduação da 

Universidade Federal do Amazonas (UFAM). Método: Pesquisa com abordagem qualitativa e 

descritiva através da realização de entrevistas semiestruturadas em indivíduos diagnosticados 

tardiamente com o transtorno matriculados na Universidade Federal do Amazonas. Resultados: 

Foram entrevistados 5 estudantes onde foi evidenciado que a presença do transtorno pode afetar 

de forma negativa, influenciar nas esferas acadêmica, social, pessoal, amorosa e financeira, e o 

diagnóstico tardio contribui para a maior angustia e danos ao longo da vida destes indivíduos. 

Consideração Final: Destaca-se a importância do diagnóstico precoce para minimizar as 

dificuldades causadas pelo TDAH e a investigação detalhada em meios escolares, clínicos e 

familiares para que dessa forma, estes indivíduos possam ser detectados e tratados devidamente 

desde o início da vida, contribuindo para melhor qualidade de vida do adulto e a possibilidade 

de remissão de sinais e sintomas. 
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RESUMO 
 

Introdução: A tuberculose é uma das principais causas de doença e morte no mundo, 

configurando-se como um problema de saúde pública. O Amazonas apresenta uma das 

maiores taxas de incidência e de internação por TB do Brasil. Objetivo: Identificar a 

distribuição temporal e a duração média a internação conforme sexo e faixa etária dos 

pacientes internados por TB na capital e interior do estado do Amazonas,  de 2010 a 2019. 

Método: estudo epidemiológico retrospectivo do tipo painel, descritivo e analítico, utilizando 

os seguintes dados secundários: a) internação hospitalar: Sistema de Informação de Internação 

Hospitalar do Sistema Único de Saúde; e, b) população residente: Censo Demográfico de 

2010 do Instituto Brasileiro de Geografia e Estática. A taxa de internação de internação foi 

agrupada em um quadriênio e dois triênios em painel formulado e analisado, em uma 

perspectiva transversal e comparando-os pela análise de variação percentual. A caracterização 

de internação dos pacientes avaliou, comparando entre capital e interior, a duração média de 

internação de acordo com sexo e faixa etária. Resultados: A capital apresentou taxa bruta de 

internação inicial de 23,97 por 100 mil habitantes em 2010 e 6,32 por 100 mil habitantes em 

2019, com queda de mais de 200,00% nas taxas. O interior registrou taxa bruta de 1,67 por 

100 mil habitantes em 2010 e  4,28 por 100 mil habitantes em 2019, representando um 

crescimento de 61,00%. No quadriênio de 2010 a 2013, a capital reduziu 98%, e o interior 

aumentou 41%. No triênio de 2014 a 2016, a capital reduziu em 49%, e o interior aumentou, 

em 40%. No último triênio, dos anos de 2017 a 2019, a capital teve variação de 0% e o 

interior reduziu 8%. Quanto a caracterização do sexo, na capital há uma média de 

permanência de 13,8 dias de internação para os homens e de 9,2 dias para as mulheres; no 

interior, a média é de 13,2 para homens e 8,7 para mulheres. Sobre a  faixa etária, na capital, 

os pacientes entre 40 e 60 anos ficam mais tempo internados (média=17,85 dias), enquanto 

que no interior é entre 10 e 14 anos (média=10,15 dias). Conclusão: A  queda nas taxas na 

capital representam melhora no quadro de internação, sugerindo que a atenção básica da 

capital tem sido aperfeiçoada, além de indicar que o interior está atendendo à sua própria 

demanda, o que é evidenciado pelo crescimento de sua taxa num valor de 61% ao longo dos 

anos de estudo. Ambas localidades possuem média de permanência maior do sexo masculino, 

mas na capital essa internação é entre a população adulta, enquanto o interior tem uma 

internação maior entre adolescentes.  
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RESUMO 

 

 

   As manifestações de patologias orais como a doença periodontal na gravidez 

vêm sendo associadas ao risco de complicações na gravidez (como parto prematuro, 

nascimento de recém-nascidos de baixo peso e pré-eclâmpsia). A explicação dessas hipóteses 

é baseada no fato de que a doença periodontal é um processo inflamatório que envolve as 

estruturas de suporte do dente e leva à produção de citocinas inflamatórias no sangue 

materno, induzindo uma resposta sistêmica. Neste sentido, o objetivo deste estudo é revisar 

a literatura disponível por meio de uma busca eletrônica em bases de dados como Scielo, 

Medline, Pubmed e Lilacs, utilizando como palavras-chave: “Doença periodontal”, 

“periodontite”, “citocinas”, “parto prematuro”, “complicações obstétricas” e “gravidez” e 

seus descritores em inglês, segundo os critérios de inclusão. Salienta-se o cuidado com a 

saúde bucal como essencial na gravidez e sua inclusão na rotina do pré-natal. Espera-se que 

esta revisão possa contribuir para fortalecer os argumentos para uma mudança de estratégia 

nas ações preventivas durante a gravidez.   
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RESUMO 

 
Introdução: As síndromes hipertensivas são uma das principais causas de morbimortalidade 

materna e perinatal, doenças que mais frequentemente complicam a gravidez, acometendo de 

5% a 10% das gestações, e são um problema de saúde pública mundial que corresponde a 3º 

causa de morbimortalidade materno fetal no mundo e a 1ª no Brasil, diante dessa realidade 

alguns estudos demonstram que as atividades educativas realizadas durante o ciclo gravídico-

puerperal são fundamentais para prevenção de doenças cardiovasculares e outros agravos na 

gestação, sendo na realização do pré-natal que a gestante deverá ser melhor orientada a respeito 

dos risco na gravidez para que possa viver o parto de forma positiva e ter menos riscos de 

complicações no puerpério, ou seja, através da educação em saúde os distúrbios hipertensivos 

podem ser prevenidos. Objetivos: O objetivo da pesquisa é identificar as ações de educação 

em saúde realizadas durante o pré-natal para prevenção das síndromes hipertensivas. 

Metodologia: A pesquisa trata-se de um estudo em que será identificado por meio de entrevista 

e análise de prontuários a educação em saúde oferecida às mulheres em seu ciclo gravídico-

puerperal, com foco na prevenção de síndromes hipertensivas, estudo descritivo, exploratório 

do tipo prospectivo, realizado por meio de consulta ao prontuário e entrevista presencial por 

meio de um questionário, que será realizado com grávidas, maiores de 18 anos, que estejam 

fazendo o pré-natal na USF Dr. Luiz Montenegro, localizado na Zona Sul de Manaus. 

Justificativa: Justifica-se a realização desse estudo a fim de se conhecer as ações de educação 

em saúde realizadas durante o pré-natal, considerando-se que a educação em saúde contribui 

para o conhecimento das grávidas sobre os riscos das síndromes hipertensivas nos desfechos 

indesejáveis para mãe e bebê no ciclo gravídico-puerperal. Resultados/Discussão: O projeto 

foi renovado para uma nova fase da coleta de dados, pois devido à demora de resposta e 

aprovação do Comitê de Ética em Pesquisa da Universidade Federal do Amazonas 

(CEP/UFAM), tivemos um curto período de tempo para a coleta de dados, e os mesmos 

coletados não são suficientes para fazer uma comparação com a literatura, com base nisso, o 

projeto de iniciação científica foi renovado no EDITAL 026/2022 - PROPESP/UFAM.  
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RESUMO 

 
Introdução: O modelo de educação nas áreas da saúde estruturou-se na formação de 

profissionais recortados em ocupações, fragmentados em especialidades e centrados na 

doença. Porém, o perfil epidemiológico atual demanda um modelo de atenção à saúde, 

caracterizado pela colaboração interprofissional, em que os trabalhadores da saúde com 

diferentes formações profissionais, mantêm relações de trabalho interprofissionais e prestam 

serviços integrais. A prática colaborativa (PC) e a Educação Interprofissional (EIP) tem como 

objetivo melhorar o trabalho em equipe e as competências colaborativas. Tais competências 

articulam conhecimento, habilidade, atitudes e valores capazes de melhorar as relações 

interpessoais e interprofissionais na dinâmica do trabalho em saúde. Objetivo: Avaliar as 

atitudes relacionadas à colaboração interprofissional de profissionais das equipes de 

Estratégia Saúde da Família (ESF) atuantes na Atenção Primária à Saúde (APS) do município 

de Manaus, Amazonas. Métodos: Foram avaliados profissionais que trabalham na ESF na 

Secretaria Municipal de Saúde de Manaus (SEMSA), ativos nos anos de 2020 e 20021. Foram 

selecionadas 90 das 258 equipes do município. Para avaliação das práticas colaborativas e da 

educação interprofissional foram aplicados os instrumentos Escala Jefferson de Atitudes 

Relacionadas à Colaboração Interprofissional (EJARCI) e Readiness Interprofessional 

Learning Scale (RIPLS), respectivamente. Após as análises descritivas, foram realizadas 

análises de regressão linear para identificar os fatores associados com o escore da escala 

EJARCI. Resultado: Foram avaliados 164 profissionais, sendo a maioria ACS. O escore 

médio obtido na EJARCI foi 116,8 (±DP=13,5) e 112,4 (±DP=10,4) na RIPLS. Os escores 

mais baixos das escalas foram associados à profissionais que tinham mais tempo de atuação 

na atenção primária à saúde (β=-0,35) e profissionais que residiam em domicílios com maior 

número de moradores por cômodo (β=-7,42) Para os profissionais de nível superior, 

identificou-se, ainda, correlação moderada entre a experiência da educação interprofissional 

na graduação e o nível de colaboração interprofissional (r=0,51; p<0,001). Conclusão: Os 

resultados do estudo sugerem que profissionais com melhores condições socioeconômicas e 

aqueles com menor tempo de atuação estão mais inclinados a praticar a colaboração 

interprofissional. Para os profissionais de nível superior, há correlação moderada entre 

disponibilidade para EIP e o nível de colaboração interprofissional.  
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RESUMO 

 
Estudos têm mostrado que a doença causada pelo novo coronavírus (COVID-19) afeta 

não somente o sistema pulmonar, como também o sistema muscular, cerebral, 

gastrointestinal e cardiovascular. Após alta hospitalar, pacientes que desenvolveram 

a forma grave da COVID-19 apresentam baixa capacidade física e dependem de 

reabilitação física para recuperar a capacidade física e funcional. Por isso, o presente 

artigo tem como objetivo avaliar, através da Escala de Borg a percepção de esforço de 

pacientes com sequelas da COVID-19, durante sessões de exercícios aeróbio, resistido e 

inspiratório. A escala de percepção subjetiva de esforço Borg é utilizada como instrumento 

para monitorar a intensidade do exercício realizado. Através dela é possível mensurar o 

esforço percebido de maneira associada à frequência cardíaca. O treinamento foi realizado 

durante 8 semanas, 3 vezes na semana, no Laboratório de Fisioterapia Cardiorrespiratória da 

Universidade Federal do Amazonas. Os participantes foram voluntários entre 30 e 65 anos 

de idade que necessitaram de hospitalização e receberam alta hospitalar. Com os dados 

coletados no primeiro e último atendimento foi possível concluir que os pacientes envolvidos 

obtiveram melhora do quadro clínico, pois, comparando os relatos de percepção de esforço, 

evidenciou-se que todos eles conseguiram evoluir, chegando ao fim das 8 semanas de 

atendimento com um Borg inferior ao inicial.  O projeto teve efeito positivo e possibilitou 

uma melhora da qualidade de vida dos pacientes, que passaram a ter menos dificuldades em 

realizar atividades cotidianas que antes eram mais desafiadoras devido às limitações causadas 

pelas sequelas da COVID-19.  
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RESUMO 
As medidas de prevenção da COVID-19 por meio da restrição de pessoas, como lockdown, 

distanciamento e isolamento social transformaram os modos de vida da população mundial, 

atingindo diretamente na satisfação e qualidade de vida. O objetivo do estudo foi avaliar o 

efeito de 6 semanas de treino intervalado de alta intensidade (HIIT), modalidade “home-

based”, na qualidade de vida de pessoas adultas recuperadas da COVID-19. Este projeto faz 

parte da pesquisa denominada “Efeito de 12 Semanas de Diferentes Modalidades de 

Exercícios ‘Home Based’ em Pessoas Adultas Recuperados da COVID-19”. Realizamos um 

ensaio clínico controlado e randomizado de treino HIIT por 6 semanas em pessoas de 18 a 

59 anos. Os participantes foram alocados aleatoriamente (tipo 1:1), de forma cega por um 

especialista não envolvido na pesquisa. O treino HIIT, correspondeu a um circuito de 

exercícios físicos e funcionais com aumento gradual de intensidade a cada quatorze dias 

(aproximadamente 90% do VO2máx.). A intensidade do treino foi controlada pelo aplicativo 

Runstastic, juntamente com a disponibilização do acompanhamento dos participantes do 

grupo intervenção via WhatsApp. O grupo controle participou apenas das avaliações. Os 

participantes foram avaliados antes da intervenção e após 6 semanas. A qualidade de vida foi 

avaliada pelo instrumento SF12. Também foi incluído informações sociodemográficas (sexo, 

idade e nível socioeconômico) para caracterização. Ao todo houve 14 participantes 

recrutados para este estudo, sendo 78,6% do público feminino e 21,4% masculino, sendo a 

média de idade 34,7 (±12,68) anos. Não houve diferença estatisticamente significante 

(p>0,05) entre às características do grupo controle e intervenção na amostra da linha de base. 

Para análise estatística do efeito da intervenção foi adotado o teste T pareado com 

comparação entre grupos pelo software SPSS 25.0, valor p de 5%. Os resultados constataram 

que houve diferença significativa para melhora dos escores do componente mental (diferença 

intervenção versus controle = -13,2; IC95% -25,63 a -0,88; p=0,04) da qualidade de vida das 

pessoas recuperadas da COVID-19 após serem submetidas a 6 semanas de treinamento HIIT. 

Em relação ao componente físico não houve diferença estatisticamente significativa 

(diferença intervenção versus controle = 2,83; IC95% -6,66 a 12,32; p=0,38). Conclui-se que 

o programa de intervenção foi capaz de mitigar os efeitos do isolamento social na qualidade 

de vida dos participantes, especialmente no componente mental. 
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RESUMO 

 
O crescimento das doenças crônicas não transmissíveis (DCNTs) corroboram para 

uma associação entre sua ocorrência e a adoção de estilos de vida não saudáveis. Esse quadro 

está relacionado à dislipidemia e compromete a qualidade de vida desses indivíduos. Assim, o 

estudo observou o efeito do nutracêutico à base de frutos amazônicos de camu-camu 

(Myrciaria dubia (Kunth) Mc Vaugh), açaí (Euterpe precatoria Mart.) e do guaraná (Paullinia 

cupana) em ratos machos e fêmeas induzidos a obesidade e a dislipidemia e em indivíduos 

com esteatose hepática não alcoólica (EHNA). Os supracitados frutos amazônicos, possuem 

altos teores de compostos bioativos e antioxidantes, além de possuírem excepcionais fontes de 

ácido ascórbico, compostos fenólicos e de metilxantinas, cujos efeitos estão envolvidos em 

processos metabólicos e endócrinos importantes para o controle da massa corporal. Os ensaios 

pré-clínicos foram realizados com ratos (n=30) da linhagem Wistar, divididos em 5 grupos 

(G) aleatoriamente (n=6): G1 controle, G2 induzidos a obesidade com consumo de ração 

experimental (hipercalórica e hiperlipídica), G3 induzidos a obesidade com consumo de ração 

experimental e tratados com sinvastatina (50 mg/kg/dia), G4 induzidos a obesidade com 

consumo de ração experimental e suplementados com 100 mg/kg/dia e G5 200 mg/kg/dia da 

formulação, respectivamente. Já o ensaio clínico experimental, duplo-cego, foi desenvolvido 

durante 5 meses com análises bioquímicas, antropométricas e de imagem em 12 pacientes 

entre 18 e 65 anos, de ambos os sexos, divididos aleatoriamente em grupo controle e 

experimental. Os resultados dos estudos corroboraram o efeito hipolipêmico e melhora dos 

parâmetros avaliados. Assim, demonstraram eficácia ao tratamento dessa doença (EHNA) e 

melhoria da qualidade de vida dos indivíduos.  

Palavras-chave: Obesidade; dislipidemias; frutos amazônicos; compostos bioativos. 
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RESUMO 
Um dos possíveis efeitos do dano muscular parece ser sobre o controle postural (CP) 

responsável pela manutenção do equilíbrio. Supomos que em função da presença de um 

elevado componente excêntrico, o treino pliométrico (TP) poderia prejudicar as estruturas 

musculares, afetando o sistema somatossensorial e por consequência parâmetros de 

equilíbrio. Este estudo avaliou os efeitos agudos de um treino pliométrico (TP) sobre CP e a 

dor muscular tardia (DOMS). Participaram 12 homens fisicamente ativos (27,5±6,4 anos, 

82,7±13kg, e 24,1±8,9%G). Todos realizaram o TP em 2 momentos (semana 1 e semana 2), 

separados por 10 dias de recuperação. O TP consistiu de 100 saltos contra-movimentos (10 

séries X 10 saltos, com 1 minuto de intervalo entre séries).  O CP e DOMS foram avaliados 

antes (0h), 24h, 48h e 72h após o TP, enquanto o pico de torque isométrico (PTI) de 

extensores e flexores do joelho foram avaliadas por meio da dinamometria isocinética antes 

e imediatamente após o TP. Os parâmetros do CP foram determinados por meio da 

estabilometria, com médias de 3 tentativas de 30s, com olhos abertos e posteriormente com 

os olhos fechados. A DOMS foi avaliada em escala visual analógica de 0 a 10, por meio de 

algometria sobre os músculos Vasto Lateral (VL), Reto Femoral (RF) e Gastrocnêmio Medial 

(GM).  Os resultados indicaram que PTI de extensores e flexores do joelho diminuiu 

imediatamente após nas duas semanas. Também o TP alterou a amplitude de oscilação latero-

lateral mensurada por estabilometria com olhos abertos na semana 1, que apresentou 

diferenças significativas (p < 0,05) entre 0h e 48h. Na semana 2, também houve diferenças 

em relação a 0h e valores após 72h foram estatisticamente superiores (p < 0,05) a 24h. Com 

olhos fechados, a velocidade de oscilação latero-lateral após 72h foi inferior a 0h nas duas 

semanas. A velocidade da oscilação ântero-posterior, comprimento e velocidade média 

quadrática de olhos fechados na semana 2 foram superiores à primeira. DOMS foi maior 

entre 24 e 48h após o TP para todos os músculos avaliados, onde os valores da segunda 

semana foram inferiores aos da primeira, indicando repeated bout effect. Em relação ao 

tempo de 10 dias entre a semana 1 e a semana 2, nossos resultados indicaram recuperação 

total da capacidade de gerar torque, tanto de extensores quanto de flexores do joelho, porém 

na semana 2 a oscilação ântero-posterior, comprimento e velocidade média quadrática 

apresentaram valores superiores aos observados na semana 1, indicando uma recuperação 

incompleta nesses parâmetros.  Podemos concluir que o TP afeta parâmetros estabilométricos 

do CP tanto na semana 1, quanto na semana 2, sendo que na semana 2 ainda produz menores 

percepções de DOMS. 
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RESUMO 

Desde 26 de fevereiro de 2020, quando foi registrado o primeiro caso do novo coronavírus no 

Brasil, o país passou por picos de incidência e aumento de mortes chamados de “ondas” da 

nova pandemia, associados a novas cepas do vírus SARS-Cov-2. Durante esse período, na 

cidade de Manaus, o sistema de saúde entrou em colapso duas vezes em menos de oito meses. 

Essa rápida disseminação, além da sobrecarga aos sistemas de saúde pelo grande número de 

infectados, causou também adoecimento mental em tempos de confinamento e temor pelo risco 

de infecção e morte. E dentro desse contexto, um dos grupos que sofre o maior impacto direto 

são os profissionais de saúde que se encontravam na linha de frente desse combate. Alguns 

estudos recentes revelam que esse grupo possui um alto risco de alterações no padrão de sono. 

Sendo assim, esse estudo tem por objetivo avaliar os efeitos da pandemia da Covid -19 na 

qualidade do sono em profissionais de saúde de um hospital universitário da cidade de Manaus- 

AM. Trata-se de um estudo descritivo, observacional, transversal e quantitativo. Os dados 

foram coletados via on-line por meio da ferramenta do Google forms disponibilizada aos 

profissionais de saúde por meio do aplicativo WhatsApp. Foi aplicado um questionário 

sociodemográfico/ocupacional, questionário de hábitos durante a pandemia da Covid-19 e um 

questionário validado de Índice de gravidade de insônia. A amostra (n=117) foi composta por 

70,6% de mulheres, 29,9% homens, sendo 32,5% na faixa etária de 40-50 anos. 64,9% destes 

profissionais relatam possuir carga horária superior a 40 horas. Quanto aos hábitos de vida, 

50,4% relatam não realizar atividade física; 62,4% referem consumir bebidas estimulantes 

diariamente e 11,1% faziam uso de algum medicamento para dormir. Em relação ao padrão de 

sono, 63,3% considera que as dificuldades apresentadas interferem de alguma forma nas 

atividades diurnas, 41% demonstraram algum nível de insatisfação com o sono. De acordo 

com o Índice de Gravidade de Insônia (ISI-7), 38,4% dos profissionais apresentaram insônia 

subliminar, 18,8% insônia clínica moderada e 2,5% insônia clínica severa. Sendo assim, o 

presente estudo mostrou que grande parte dos profissionais de saúde enfrentam dificuldades 

com respeito ao padrão de sono, esse resultado deve ter como causa os fatores estressantes do 

ambiente de trabalho hospitalar somados ao grande pico de ansiedade causado pela pandemia 

da Covid-19.    Intervenções como melhoria das condições de trabalho e assistência de qualidade 

são necessários para melhoria da qualidade de sono destes profissionais. 

Palavras-chave: saúde mental; sono; coronavírus; sistema público de saúde. 
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RESUMO 

 
A psoríase é uma patologia que engloba aproximadamente 2% dos habitantes 

mundiais. No Brasil, até 2007, considerava-se que haviam acima de três milhões de 

indivíduos que possuíam psoríase. Ela se caracteriza como doença crônica em que as pessoas 

apresentam danos recorrentes, irritações e remissões no corpo, essas lesões podem estar 

presentes nos cotovelos, couro cabeludo, mãos, região sacra e joelhos. Para compor essa 

pesquisa foram selecionados dois óleos essenciais, o primeiro é o Óleo essencial de 

Melaleuca alternifolia, o qual já se sabe de algumas das suas atividades farmacológicas, tendo 

como exemplo a atividade fungicida, anti-inflamatória, cicatrizante e outras, além desse foi 

selecionado o extrato de Aloe vera, o qual já se possui registros da sua utilização como 

método de terapia para psoríase, onde obteve-se um resultado satisfatório no seu emprego 

em um creme, além de dispor de registros sobre sua ação cicatrizante. Entretanto, por não 

haver tantos estudos referentes a novos métodos terapêuticos ou sobre o auxílio para homens 

e mulheres com psoríase, torna-se necessário uma nova elaboração cosmética com efeitos 

farmacológicos que ampare essa parcela da população. Dessa forma, esse estudo visou a 

manipulação de um novo produto cosmético com o óleo essencial de Melaleuca e Aloe vera 

que possua ação cicatrizante e anti-inflamatória com o intuito de estabelecer um novo 

tratamento que possa melhorar o bem-estar na vida dos enfermos que têm psoríase. Após a 

execução dos ensaios e pesquisas realizadas em laboratório foi possível verificar a viabilidade 

de um possível novo produto dermocosmético elaborado a partir do óleo essencial de 

Melaleuca e extrato de Aloe vera para auxiliar no tratamento de pessoas com psoríase. 

Entretanto, seriam necessárias mais pesquisas que realizassem testes comprobatórios acerca 

da atividade cicatrizante in vivo, visto que o presente estuda apenas a aplicação das bases em 

células in vitro. Apesar de não ter sido possível a realização dos testes quanto a atividade 

cicatrizante, os testes físico-químicos e de estabilidade se mostraram promissores 

inicialmente. 
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RESUMO 

 
Introdução: As leucemias linfoides são o tipo de câncer com maior incidência em crianças, 

tendo vários fatores de risco associados ao seu desenvolvimento. Em estudo realizado no 

estado do Amazonas, entre os anos de 2005-2015, foi demonstrado que a maioria dos 

pacientes eram do sexo masculino e pertenciam à faixa etária <10 anos de idade. A falta de 

vigilância epidemiológica e do acesso ao diagnóstico é um dos principais problemas 

enfrentados pelo estado. Objetivo: Assim, o estudo propôs realizar um levantamento 

epidemiológico dos casos de leucemias linfoides atendidos na Fundação Hospitalar de 

Hematologia e Hemoterapia do Amazonas (HEMOAM). Método: Trata-se de um estudo 

observacional descritivo e transversal que levantou informações dos pacientes diagnosticados 

com Leucemia Linfoide Aguda (LLA) na Fundação HEMOAM nos anos de 2016 e 2021, 

visando identificar fatores preditores da presença de comorbidades infecciosas, episódios de 

recaída e óbitos. Os dados obtidos no sistema de atendimento médico (SAME), Registro 

Hospitalar de Câncer (RHC), setor de assistência social e nos prontuários médicos foram 

tabulados e analisados de forma descritiva no software Microsoft Excel. Resultados e 

discussão: A idade com maior número de casos foi a de (3 anos), registrando 11 casos em 

2016 e 9 casos em 2021, correspondendo a faixa etária de maior incidência. A maior 

incidência de casos ocorreu em indivíduos do sexo masculino onde em 2016, 44 (59,45%) 

pacientes eram do sexo masculino e 30 (40,5%) feminino, assim como no ano de 2021, onde 

50 (56,18%) eram do sexo masculino e 39 (43,82%) feminino. Em sua maioria, os pacientes 

eram nascidos em Manaus, seguido dos demais municípios do Amazonas e de outros estados 

do Brasil. Quanto a Procedência, 41 (55,40%) em 2016 e 25 (28,09%) em 2021, eram 

residentes da cidade de Manaus, seguidos de pacientes provenientes do interior do estado e 

de outros estados da região Norte. Conclusão: O presente estudo contribui para a descrição 

do perfil epidemiológico dos casos de LLA diagnosticados na Fundação HEMOAM, 

proporcionando um melhor retrato desse importante grupo de pacientes onco-hematológicos. 

Vale ressaltar que o projeto foi renovado e irá buscar informações dos outros anos, bem como 

descrever os fatores associados, propostos inicialmente. 
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RESUMO 

 
O surgimento da infecção ocasionada pelo vírus SARS-Cov-2 no final de 2019 representa 

um desafio para a saúde pública mundial. As manifestações clínicas de Covid-19 podem 

variar entre os indivíduos. Em pacientes sintomáticos, a doença geralmente inicia com menos 

de uma semana, envolvendo febre, tosse, congestão nasal e outros sinais de infecções do trato 

superior. Uma parcela destes pacientes evolui para a gravidade e preenchem os critérios para 

a síndrome do desconforto respiratório agudo (SRDA), definido na presença de infiltrado 

bilateral, hipoxemia severa e edema pulmonar. Visto que a emergência provocada pelo 

surgimento deste novo patógeno resultou no emprego de terapias não estudadas 

profundamente pelos pesquisadores, onde agentes terapêuticos empregados em outras 

patologias passaram a ser utilizados na tentativa de contenção da doença. Desta forma, a 

segurança do paciente pode estar prejudicada em virtude dos problemas ocasionados pela 

própria pandemia, mas associados com o surgimento de terapias inovadoras não avaliadas 

quando à eficácia e à segurança. Com isso, considerando a necessidade de aprimorar o 

processo de cuidado dos pacientes com coronavírus, em particular dos pacientes críticos, este 

estudo descrever o perfil dos erros de prescrição de medicamentos para pacientes graves com 

COVID-19 em uma unidade de referência de Manaus. Realizamos um estudo observacional, 

descritivo, quantitativo e retrospectivo. No estudo foram analisadas prescrições de 129 

pacientes, contendo 1473 medicamentos no total, com a média de 11,41 fármacos por 

paciente, constatando um quadro de polifármacia em todos os pacientes o que se espera em 

pacientes de UTI. Os 5 medicametos mais prescritos foram respectivamente: dipirona, 

pantoprazol, metoclopramida, noradrenalina e midazolam. Também observamos os 

medicamentos potencialmente perigosos, os 3 mais prescritos respectivamente foram: 

midazolam, noradrenalina e enoxaparina. O percentual de erros de prescrição das prescrições 

analisadas mais notáveis foram a omissão de duração do tratamento (93.21%), omissão de 

diluição (100%), omissão de velocidade de infusão (100%) e uso de abreviaturas (99.25%). 

Acreditamos que os resultados obtidos nesta investigação possam auxiliar na escolha de 

estratégias para o aumento da segurança na terapia medicamentosa da referida unidade de 

saúde. 
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RESUMO  

Dados epidemiológicos e científicos apontam para um aumento na incidência das infecções 

fúngicas invasivas (IFIs) e de casos de fungemia em todo o mundo, principalmente àquelas 

causadas por fungos comensais e oportunistas, tais como a Candida spp, acometendo 

especialmente indivíduos em condições de imunossupressão. Estas micoses são gravíssimas 

e podem decorrer da invasão do patógeno fúngico pelo trato respiratório, da colonização da 

pele ou de mucosas do próprio hospedeiro, tais como mucosa orofaringeana, esofágica ou 

trato gastrointestinal, e figuram entre as principais infecções relacionadas à assistência à 

saúde (IRAS) em pacientes sob regime de internação hospitalar. Nestes indivíduos, as IFIs 

tendem a se disseminar do foco primário para outros órgãos ou tecidos, levando à 

generalização do processo micótico e, consequentemente, evoluir para óbito. As taxas de 

morte associadas a essas infecções são elevadas, e em parte devido à falha no diagnóstico e 

pelas limitações dos exames laboratoriais convencionais de exame direto e de cultura, os 

quais são laboriosos, e em muitos casos, apresentam baixa sensibilidade. A presente proposta, 

teve como objetivo principal analisar o emprego de diferentes métodos para a extração de 

DNA e identificação molecular de espécies de Candida spp, com base na técnica da PCR-

RFLP. No total foram analisadas 300 amostras biológicas advindas do HUGV sendo 53 dadas 

como positivas, na identificação convencional presuntiva dos isolados foram identificados 

47% de Candida albicans; 13% de Candida glabrata; 10% de Candida krusei; 9% de 

Candida parapsilosis e 6% de Candida tropicalis. 15% não puderam ser identificadas em 

nível de espécie, pelos testes presuntivos. Para os testes de extração de DNA foi inicialmente 

padronizado o tamanho do inóculo e em seguida foram realizados os ensaios de 2 protocolos 

de lise da parede celular, sendo: lise mecânica e lise térmica. No método de lise mecânica 

foram obtidas quantidades de DNA entre 20,3 a 120,5 ng/μl, com uma média de 50,8 ng/μl, 

  

  



apresentando purezas entre 1.75 a 2.6, conforme a razão obtida nas leituras entre 260/280nm. 

No segundo método utilizando a lise térmica, após ensaios com diferentes temperaturas de 

incubação da biomassa fúngica, foi definida a condição de 85oC por 30 minutos, por meio da 

qual foram obtidos rendimentos significativamente superiores ao primeiro método, com uma 

média de 180 ng/uL de DNA. A qualidade do DNA por meio da razão 260 e 280nm manteve-

se em 2,0, com pouquíssima variação. Um terceiro protocolo ainda está sendo testado e o 

mesmo tem revelado resultados promissores. Os ensaios realizados com diferentes métodos 

para a extração de DNA dos agentes fúngicos isolados, apesar de preliminares, demonstraram 

que os dois protocolos in house testados: protocolo 2-Lise térmica e protocolo 3-lise química 

renderam os maiores resultados, com algumas vantagens sobre o kit comercial (protocolo 1). 

Ensaios adicionais e complementares são necessárias para otimizar o desempenho desses 

métodos e possibilitar o emprego dos mesmos em rotinas específicas de diagnóstico 

micológico no referido Hospital. Da mesma forma, os resultados obtidos nas análises 

moleculares, reforçaram que a técnica de PCR-RFLP se constitui em uma alternativa 

promissora para apoio ao diagnóstico das IFIs e fungemias em rotina clínica, destacando-se 

a simplicidade da técnica, rapidez e eficiência.  
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RESUMO 

 
As infecções sexualmente transmissíveis (IST) são consideradas um problema de saúde 

pública e estão entre as patologias transmissíveis mais comuns, afetando a saúde e a vida das 

pessoas em todo o mundo. A sífilis é uma doença infecciosa causada pela bactéria Treponema 

pallidum, sendo chamada de adquirida quando é sexualmente transmissível, enquanto a 

congênita é transmitida da mãe para o filho durante a gestação ou no parto. A infecção pode 

se manifestar em estágios da doença sendo classificada em sífilis primária, secundária, latente 

e terciária. Segundo a OMS, a situação da sífilis no Brasil não é diferente da de outros países, 

e tem aumentado nos últimos anos. O presente trabalho teve por objetivo analisar e comparar 

o número de casos de sífilis entre Brasil, Amazonas e Itacoatiara nos últimos anos. Todos os 

dados foram obtidos dos Boletins Epidemiológico de Sífilis no site do Ministério da Saúde. 

Foram analisados os dados disponíveis dos casos de sífilis adquirida e congênita entre os 

anos de 2012 e 2021. O número de casos de sífilis adquirida aumentou no Brasil de 2012 a 

2018, no Amazonas e Itacoatiara de 2012 a 2019, tendo uma diminuição em 2020 de 25%, 

28% e 25%, respectivamente, em relação a 2019. O número de casos de sífilis congênita 

aumentou no Brasil de 2012 a 2018, apresentando uma diminuição em 2020 de 9%, em 

relação a 2019. Da mesma forma, os casos de sífilis congênita no estado do Amazonas 

aumentaram de 2012 a 2017, tendo uma diminuição em 2018 a 2020, apresentando em 2020 

uma redução de 39%, em relação a 2019. O número de casos de sífilis congênita em 

Itacoatiara tem sido baixo, tendo o maior número em 2012 com 5 casos, e apenas 1 caso nos 

anos de 2014, 2016 e 2020. Dessa forma, ambos os tipos de sífilis que vinham crescendo ano 

após ano, tiveram uma diminuição em 2020, porém essa redução pode ter ocorrido como 

consequência do isolamento social causado pela pandemia de COVID, pois a sífilis adquirida 

depende do contato sexual para transmissão. No Brasil, os casos de sífilis adquirida 

predominam no sexo masculino, representando 60% dos casos, e a faixa etária com maior 

número de casos é de 20 a 29 anos, chegando a 39%. A sífilis congênita tem a maior 

porcentagem de casos (96%) em crianças com menos de 7 dias. Apesar das campanhas feitas 

até agora e da redução no ano de 2020, a sífilis ainda é uma doença preocupante, pois o 

número de casos no país é alto, mais de 115 mil pessoas contaminadas, mostrando ser 

necessário ainda mais campanhas de conscientização, além de parcerias entre universidades 

e secretarias de saúde. 

 

Palavras-chaves: sífilis; Treponema pallidum; Infecções Sexualmente Transmissíveis; 

Epidemiologia. 

¹ João Vitor Lemes de Moraes – Tipo de bolsa (UFAM) 

² Cristiane Vizioli de Castro Ghizoni - UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 



  

1-3Faculdade de Ciências Farmacêuticas, Universidade Federal do Amazonas, 69067-005 Manaus - 
AM, Brasil. 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

ESTUDO COMPARATIVO DO RENDIMENTO DE EXTRAÇÃO DE 

ÓLEO FIXO DE SEMENTES DE Dipteryx odorata (Aubl.) Willd, 

PROVENIENTES DE 02 (DOIS) MUNICÍPIOS DO ESTADO DO 

AMAZONAS E DETERMINAÇÃO DAS PROPRIEDADES FÍSICO-

QUÍMICAS 
¹ Juliana de Araújo Ximenes – Faculdade de Ciências Farmacêuticas –  UFAM 
² Tatiane Pereira de Souza – Faculdade de Ciências Farmacêuticas – UFAM 
³ Diego dos Santos Freitas – Faculdade de Ciências Farmacêuticas – UFAM 

 

 

RESUMO 

 
A comercialização de Produtos Florestais Não-Madeireiros (PFNM) é considerada como 

uma das formas mais comuns de contribuição para a manutenção econômica das famílias 

tradicionais da região Amazônica. Muitas espécies vegetais presentes na Amazônia 

produzem frutos/sementes com alto teor de óleo fixo, sendo estes de grande interesse na 

indústria cosmética e alimentícia. Uma espécie que tem conquistado destaque nos últimos 

anos é a Dipteryx odorata (Aubl.) Willd., conhecida popularmente como cumaru ou fava 

tonka. Isso porque suas sementes possuem valor comercial devido à alta presença de 

cumarina, substância química de interesse clínico e com aroma adocicado. A obtenção do 

óleo fixo a partir das sementes desta espécie fornecem um insumo rico nesta substância. Seu 

óleo fixo integra 30 a 40% das sementes, tornam-se alvo de grande interesse para a indústria, 

podendo ter grande aplicabilidade no setor cosmético, na produção de biocombustível e na 

área da saúde. O presente estudo teve como objetivo principal comparar o rendimento de 

extração de óleo fixo das sementes de Cumaru (Dipteryx odorata) de amostras provenientes 

de 02 (municípios) diferentes do estado do Amazonas, utilizando 02 (dois) métodos 

diferentes: Prensagem mecânica e Extração por Soxhlet; e determinar as propriedades físico-

químicas dos óleos através da densidade relativa, índice de acidez, índice de peróxido, índice 

de iodo, índice de saponificação, índice de refração e viscosidade cinemática. A análise 

revelou que há diferenças significativas nos rendimentos de extração de óleo quando utilizado 

a técnica de Soxhlet como método de extração, sendo o éter de Petróleo o solvente que 

apresentou melhor capacidade extrativa (29,24% e 26,07% para Itacoatiara/AM e Silves/AM, 

respectivamente); e no método de prensagem mecânica descontínua os rendimentos de 

extração de óleo foram muito semelhantes (aproximadamente 29,9% m/m) em ambas as 

amostras (Silves/AM e Itacoatiara/AM). A importância deste estudo baseando-se tanto pelo 

alto valor comercial do óleo fixo desta espécie quanto pela possibilidade de definir 

parâmetros ideais de extração de óleo visando alto rendimento e qualidade. Gerar dados 

científicos a fim de melhorar o beneficiamento dos insumos obtidos da floresta e divulgá-los 

às comunidades tradicionais, associações e cooperativas torna-se uma ação benéfica para o 

desenvolvimento socioeconômico das cidades. 
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RESUMO 

 
A maior parte das formas farmacêuticas disponíveis no mercado não são adequadas 

para a subpopulação pediátrica, inviabilizando sua administração, uma vez que se diferem 

fisiologicamente do “paciente padrão”, que é o foco da indústria farmacêutica em relação ao 

desenvolvimento e fabricação de medicamentos. Crianças hospitalizadas geralmente 

necessitam administrar alguns medicamentos que se encontram comercialmente disponíveis 

apenas na forma farmacêutica sólida e em concentrações destinadas apenas para o uso adulto, 

como é o caso de alguns anti-hipertensivos. Para contornar esse problema, se faz necessário 

adaptar esses medicamentos para a forma farmacêutica líquida, pois, dessa forma, o ajuste de 

dose e a facilidade de administração, entre outras vantagens, serão mais eficientes para o uso 

pediátrico. Entretanto, a estabilidade físico-química dessas formulações precisa ser estudada 

pela realização prévia de testes de estabilidade que garantam a qualidade, segurança e sua 

eficácia terapêutica, pois certas modificações podem trazer consequências graves para o 

paciente, como o aumento da toxicidade, redução da eficácia e instabilidade, quando esses 

testes não são realizados periodicamente. Por essas razões, o objetivo da pesquisa foi avaliar 

a estabilidade físico-química de formulações líquidas pediátricas, adaptadas a partir de 

ampolas injetáveis de furosemida, em um Hospital Pediátrico da Rede Pública de Saúde da 

cidade de Manaus, e estimar o tempo em que essas formulações adaptadas podem ser 

mantidas sob estoque até o momento do uso. A partir do estudo da estabilidade acelerada, 

verificou-se que a adaptação em temperatura ambiente apresentou decaimento de viscosidade 

após duas semanas de armazenamento, enquanto que em geladeira obteve aumento de 

viscosidade passadas as mesmas semanas e os valores de pH nas duas condições de 

armazenamento estavam abaixo do valor preconizado pela Farmacopeia Brasileira (8,0-9,3). 

Quanto à densidade relativa, as adaptações em ambas as condições de armazenamento 

apresentaram valores aproximados e com pequenas variações. O teor do fármaco na amostra 

sob refrigeração permaneceu acima de 90% após decorridos 60 dias, ao passo que a amostra 

em temperatura ambiente decaiu para concentrações abaixo de 90% no mesmo período de 

avaliação. Dessa forma, as adaptações de furosemida tem estabilidade assegurada durante 60 

dias se forem conservadas na geladeira. 

 

Palavras-chave: estabilidade acelerada; adaptações; forma farmacêutica; ampolas injetáveis 

 

 

 
¹Aluno (Bolsa)  
²Orientador 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Estudo de viabilidade de desenvolvimento de nanocarreadores lipídicos 

contendo extratos de Endopleura uchi e óleo bruto de Bertholletia excelsa. 
¹Beatriz dos Santos Viegas – Bolsa FAPEAM 

2Patrícia Prodorutti Alves  – Universidade Federal do Amazonas 
2Tatiane Pereira de Souza – Universidade Federal do Amazonas 

 

RESUMO 

 
A finalidade da administração de formas farmacêuticas semissólidas para o tratamento de 

doenças cutâneas é fornecer substâncias ativas no local alvo na pele em doses apropriadas, 

alcançando um resultado eficaz e seguro. Mas a liberação de substâncias neste local alvo é 

limitada a moléculas lipofílicas, pequenas e sem carga, por causa da eficaz barreira do estrato 

córneo a qual dificulta a permeação das demais moléculas. Com isso, o objetivo deste 

trabalho foi avaliar a viabilidade para desenvolver um novo sistema de liberação de fármacos 

com capacidade de facilitar a permeação tópica do extrato de Endopleura uchi. Sendo assim, 

para toda matéria-prima vegetal foi realizado o controle de qualidade das características 

físicas e químicas. Em sequência, as novas formulações foram desenvolvidas com sistemas 

emulsionados, utilizando um processo contínuo através de extrusão a quente (hot melt) e por 

metodologia convencional. A avaliação das formulações obtidas ocorreu através das 

características macroscópicas, pelo teste de resistência a centrifugação e pela determinação da 

condutividade elétrica. As características físico-químicas do óleo de castanha e do extrato 

seco de E. uchi foram satisfatórias para utilização no preparo de uma formulação com 

liberação modificada. As emulsões obtidas em mini extrusora hot melt apresentaram 

uniformidade e melhor capacidade de incorporação do extrato quando comparadas as 

emulsões obtidas pelo método convencional. As emulsões desenvolvidas foram do tipo O/A 

indicando que é possível encapsular o extrato de E. uchi pelos lipídios utilizados, etapa essa, 

importante para aprimorar o sistema de liberação na pele. Portanto, considerando os usos 

tradicionais de E. uchi e as propriedades farmacotécnicas de B. excelsa, esta pesquisa 

demonstrou a possibilidade de obter uma formulação com extrato vegetal por um processo 

contínuo, contribuindo assim, para o desenvolvimento de nanocarreadores lipídicos.  

Palavras-chaves: Bertholletia excelsa; Endopleura uchi; emulsão; nanocarreadores lipídicos. 
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RESUMO 
 

As formas farmacêuticas líquidas são as mais apropriadas para uso em pediatria, pois 

possuem maior facilidade de administração e deglutição, além de apresentarem maior 

flexibilidade ao ajuste de doses terapêuticas. Contudo, podem apresentar problemas de 

palatabilidade, estabilidade química, física e/ou microbiológica, tornando-se um desafio para o 

desenvolvimento de medicamentos pediátricos, o que pode explicar a quantidade reduzida 

desses fármacos no mercado. Diante disso, surge a necessidade de adaptar formas farmacêuticas 

sólidas em formulações líquidas a fim de torná-las apropriadas para a administração em 

pacientes pediátricos, e alcançar os efeitos desejados com menor toxicidade. A espironolactona 

é um dos medicamentos mais prescritos em unidades neonatais para crianças e recém-nascidos. 

Ela é encontrada no mercado geralmente na forma de comprimidos. No meio hospitalar, 

formulações líquidas de espironolactona são preparadas mediante trituração de comprimidos e 

dispersão em veículo edulcorado. O presente trabalho teve como objetivo avaliar a estabilidade 

de uma suspensão adaptada no Instituto de Saúde da Criança do Amazonas (ICAM) a partir de 

comprimidos de espironolactona. Nos estudos de estabilidade acelerada, a adaptação líquida 

mantida em temperatura ambiente apresentou perda de viscosidade a partir da segunda semana 

dos testes. Quanto às variações de pH, tanto as amostras da geladeira quanto as da temperatura 

ambiente se mantiveram dentro das especificações (menor que 4,1) e o teor do fármaco decaiu 

abaixo de 90% no segundo mês na temperatura ambiente, enquanto que na geladeira o teor se 

manteve acima de 90% durante os 56 dias. Esse estudo concluiu que as adaptações conservadas 

em geladeira têm um período de utilização maior do que aquelas mantidas em temperatura 

ambiente. 
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RESUMO 

 
O câncer é uma doença que afeta milhões de pessoas no mundo inteiro. Sua fisiopatologia 

inicia com o crescimento de células anormais, causadas por mutação no material genético, 

dando origem a inúmeras células cancerígenas. Há diversos fatores que influenciam no seu 

desenvolvimento, por isso o estudo epidemiológico de pacientes oncológicos é uma 

importante contribuição para a saúde pública, colaborando com informações direcionadas 

para ações de programas de saúde de maneira mais eficiente, podendo ajudar no controle e 

prevenção do câncer. Este é um trabalho do tipo descritivo, retrospectivo e tem como objetivo 

coletar dados secundários contidos em prontuários de pacientes com o diagnóstico de câncer 

no município de Coari, entre os anos de 2016 à 2019, no Hospital Regional de Coari. A 

pesquisa evidenciou que o gênero feminino apresenta maior número dos casos de câncer em 

todos os anos coletados, com 78% no ano de 2016, 53% em 2017, 54% em 2018 e 53% dos 

casos em 2019. Já o sexo masculino apresenta 22%, 47%, 46% e 47% respectivamente. Dos 

160 casos de câncer encontrados nos quatro anos de pesquisa, 62% (n=99) dos casos foram 

de mulheres e 38% (n=61) em pessoas do sexo masculino. Além de apresentar a maior 

prevalência em indivíduos do sexo feminino, pode-se notar que o câncer de colo útero se 

destaca com porcentagem alarmante (93%) comparado aos outros tipos de câncer e sendo o 

tipo que mais acomete mulheres. E o câncer de próstata o tipo que mais acomete os homens. 

Pesquisas como essas trazem informações relevantes para comparação com outras regiões e 

principalmente para o desenvolvimento de políticas públicas que visam combater o índice de 

prevalência no munícipio. 
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RESUMO  

O surgimento da Covid-19 e seu contágio mundial trouxeram impactos econômicos, sociais e 

psicológicos à população. O Brasil já se encontra no terceiro lugar em número de casos de 

Covid-19 mundialmente, cenário este que apresenta uma constante ameaça potencial à vida, 

medidas de isolamento social em larga escala, a possibilidade de transmissão assintomática do 

vírus e a incerteza quanto ao período de incubação, notícias a respeito da escassez de recursos 

médicos, abundância de informações acerca do Covid-19 e a incerteza quanto ao futuro 

econômico pós-pandemia. O medo é uma emoção que caracteriza a psicologia do indivíduo em 

um cenário ameaçador, e pode afetar a percepção lógica. Todos esses fatores podem amplificar 

o medo pessoal da Covid-19, principalmente nos jovens universitários de medicina que por 

possuírem uma alta carga-horária de curso, somados ao contato constante com o sofrimento 

físico de outras pessoas acabam sendo uma população com alta incidência de casos de 

depressão, ansiedade e outras desordens mentais. Trata-se de uma pesquisa observacional, 

descritiva e transversal, que pretende avaliar os efeitos da pandemia da Covid-19 na saúde 

mental de acadêmicos de medicina de uma universidade pública. Os dados foram coletados via 

on-line por meio da ferramenta do Google forms disponibilizada aos estudantes por meio do 

aplicativo WhatsApp. Foi aplicado um questionário sociodemográfico/acadêmico e um 

questionário abordando a Escala de Medo da Covid-19 (EMC-19), resultando em uma amostra 

de 304 entrevistados. Considerando a classificação da escala do medo da Covid-19 (EMC-19) 

3,3% dos estudantes apresentaram muito medo, 19,7% medo moderado e 77% pouco medo. A 

média do escore total dos estudantes na EMC-19 foi 15,36, com escores que podem variar entre 

7 e 35. As mulheres se mostraram com mais medo que os homens (p=0,0027). Os alunos dos 3 

primeiros anos do curso apresentaram mais medo que os mais avançados (p=0,218), assim 

como os alunos mais jovens (p=0,195). Conclui-se que apesar dos estudantes de medicina terem 

encarado a pandemia com mais serenidade do que o esperado neste estudo, ainda há uma 

significativa parcela de universitários que sofrem com o medo da Covid-19. Com a realização 

deste estudo, é demonstrada a importância da busca de estratégias para a prevenção desses 

transtornos mentais para a maior tranquilidade de vida destes futuros médicos, que refletirá nas 

suas produtividades profissionais. 
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RESUMO 

A COVID-19 é uma infecção respiratória causada pelo vírus Sars-CoV-2, foi descoberta no 

final do ano de 2019 na China e pela sua rápida propagação no dia 11 de março de 2020 o 

diretor da OMS, Tedros Adhanom, declarou o estado de contaminação da doença como 

pandemia. Durante o período pandêmico, o Brasil ganhou destaque como um dos países com 

maior impacto da doença no meio de profissionais de enfermagem, o Amazonas sendo um 

dos estados com a maior taxa de letalidade e tendo maior número de mortes pela Covid nesses 

trabalhadores. Por isso, o estudo tem como objetivo analisar os casos confirmados e de óbitos 

por covid-19 entre esses profissionais da Região Norte. O método utilizado foi o estudo 

observacional, com uso de dados secundários públicos de casos e óbitos por Covid-19 em 

profissionais de enfermagem dos estados situados na Região Norte do Brasil (Amazonas, 

Pará, Acre, Roraima, Rondônia, Amapá e Tocantins). Para coleta de dados de casos 

confirmados e óbitos por COVID-19 em profissionais de enfermagem foram utilizados os 

dados disponibilizados publicamente pelo Observatório da Enfermagem do Conselho Federal 

de Enfermagem, no portal eletrônico http://observatoriodaenfermagem.cofen.gov.br/. Os 

dados coletados foram organizados em planilha eletrônica e incorporados ao software 

estatístico Stata 20.0. Para a análise descritiva do estudo foram consideradas as variáveis 

categoria profissional, idade, sexo, unidade federada, caso e óbito. Foi realizada a 

comparação do número de casos e óbitos por COVID-19 ocorridos entre profissionais de 

saúde em relação à idade e ao sexo com uso do teste qui-quadrado, seguido por regressão 

logística pelo método Backward Stepwise de Wald. Todos os testes consideraram o nível de 

significância em p<0,05. Resultado de 5.716 casos de Covid em profissionais de enfermagem 

da Região Norte (80% dos casos em mulheres), com registro de 243 óbitos (70% dos casos 

em mulheres) e letalidade de 5,51% e, predominância de casos nas faixas etárias de 31-40 

anos (2.157 casos) e 41-50 anos (1.800 casos), com óbitos nas faixas etárias 41-50 anos (80 

óbitos), 51-60 anos (45 óbitos) e 61-70 anos (45 óbitos). A partir da análise de dados é 

possível observar o cenário epidemiológico no qual a enfermagem nortista se encontra desde 

o início da pandemia COVID-19, com exposição dos profissionais de enfermagem a situação 

de risco ao adoecimento e óbito.       
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RESUMO 

 
Introdução: A experiência de coleta de pesquisas dentro da Atenção Primária à Saúde (APS) 

no Amazonas fortalece os laços humanos e acadêmicos do entrevistador que teve a 

oportunidade de coletar dados de usuários, gerentes e profissionais do SUS na região 

amazônica.  

Objetivo: Identificar e avaliar a percepção e o impacto das experiências de coleta de dados de 

pesquisa de campo em ambientes de Atenção Primária na região amazônica sobre a formação 

acadêmica dos entrevistadores dos cursos de Fisioterapia e Enfermagem. 

Métodos: Este é um estudo descritivo qualitativo utilizando uma abordagem focal realizada 

entre acadêmicos que atuaram como entrevistadores de campo em ambientes de atenção 

primária na região metropolitana do Amazonas. Quatro grupos focais foram realizados via on-

line através do Google Meet. As entrevistas foram gravadas e transcritas. A análise de dados 

foi realizada utilizando a ferramenta ATLAS.ti9, que fornece códigos para as palavras mais 

mencionadas pelos indivíduos avaliados. 

Resultados: Os entrevistadores reconheceram a contribuição para a vida profissional durante 

suas pesquisas no projeto SAPPA. A motivação em participar da pesquisa em APS se 

intensificou à medida que cada entrevistador entrava nas residências e interagia com os 

usuários. Eles reconheceram que a Atenção Primária à Saúde é essencial para a prevenção e 

cuidados básicos dos usuários. A boa receptividade dos usuários também foi destacada e 

contribuiu para uma experiência enriquecedora em cuidados primários. 

Conclusão: O aprendizado foi enfatizado e gerou mudanças positivas na maneira como os 

entrevistadores pensam e agem como futuros profissionais de saúde. O contato com usuários 

do SUS, profissionais de saúde e gestores da rede de atendimento despertou nos entrevistadores 



  
a autoavaliação do fazer em saúde, assim como a percepção da relevância do papel da equipe 

multidisciplinar para que o atendimento aos usuários da Atenção Primária seja eficaz e 

eficiente.  

Palavras-chave: Atenção Primária à Saúde; Formação Acadêmica; Formação Profissional; 

Região Amazônica. 
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RESUMO 

A própolis é um produto fabricado pelas abelhas a partir da coleta e manipulação de substâncias 

resinosas oriundas de diversas partes da planta como brotos, botões florais e exsudatos vegetais. 

Sendo utilizado na medicina popular desde a antiguidade, a própolis apresenta várias 

propriedades biológicas que podem estar relacionadas tanto à flora local quanto às espécies 

produtoras da própolis. Os meliponídeos, conhecidos como abelhas-sem-ferrão, são o maior 

grupo de abelhas eussociais do mundo, porém existem informações limitadas na literatura 

relacionadas ao estudo de seus produtos. Neste contexto, o presente trabalho propõe o estudo 

comparativo da própolis oriunda de diferentes espécies de abelhas-sem-ferrão com o intuito de 

caracterizar as substâncias potencialmente bioativas de cada tipo de própolis. Foram preparados 

extratos metanólicos e etanólicos de amostras de própolis por maceração por 24 horas e 

sonicados durante 20 minutos. Os extratos obtidos das espécies de abelhas, Duckeola ghilianii, 

Ptilotrigona lurida, Scaptotrigona polysticta, Tetragona goettei e Frieseomelitta longipes, 

foram submetidos à avaliação da atividade antioxidante pelo método de DPPH. Os extratos 

metanólicos das espécies D. ghilianii e P. lurida apresentaram resultados promissores 

(potencial de inibição) nas faixas de concentração IC50 de 6,5 a 12,5 μg/ mL. A atividade 

larvicida foi avaliada pelo teste seletivo de acordo com o protocolo da WHO utilizando larvas 

de estágio 3 do Aedes Aegypti sendo este somente para espécie D. ghilianii, o extrato avaliado 

não apresentou potencial de atividade larvicida nas concentrações avaliadas, já que não 

apresentou uma mortalidade maior que 50%. A partir dos resultados apresentados, pode-se 

inferir que a própolis das espécies D. ghilianii e P. lurida são fontes promissoras de bioativos 

com propriedades antioxidantes. Desta forma, os estudos serão aprofundados para 

caracterização química dessas amostras em trabalho posterior. 

Palavras-chave: Duckeola ghilianii; Frieseomelitta longipes; Ptilotrigona lúrida; 

Scaptotrigona polysticta; Frieseomelitta longipes 
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RESUMO 
 
Os tumores de glândulas salivares podem ser classificados em benignos e malignos e 
podem afetar tanto as glândulas salivares maiores quanto as menores. O objetivo deste 
trabalho foi investigar os tipos mais prevalentes de tumores malignos de glândulas salivares 
maiores e menores diagnosticados no Departamento de Patologia e Medicina Legal da 
Universidade Federal do Amazonas (DPML-FM/UFAM) no período de janeiro de 2005 a 
dezembro de 2019 correlacionando com as variáveis idade, sexo e localização anatômica.  
Foram analisados 40.555 laudos, com 1743 (4.32%) laudos correspondentes a lesões na 
região oral e apenas 20 (1,14%) de lesões malignas de glândulas salivares maiores e 
menores. A idade dos indivíduos variou de 35 a 83 anos e sexo mais acometido foi o 
masculino com (n=12; 60%) em detrimento do sexo feminino (n=8; 40%). O tipo 
histológico predominante foi o Carcinoma Adenóide Cístico (n=4) seguido do 
Adenocarcinoma polimorfo (n=3). Em relação à localização anatômica, a glândula salivar 
maior mais acometida foi a glândula submandibular e o palato foi o lugar predominante 
quando se fala de glândulas salivares menores. Portanto, a partir dos dados coletados é 
imprescindível que o cirurgião-dentista esteja atento as possíveis alterações cancerizáveis 
presentes na região oral para que haja o diagnóstico precoce e prognóstico favorável aos 
pacientes.  
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RESUMO 
Infecções fúngicas e virais podem afetar a cavidade bucal, é de grande importância sua 

identificação para que possa ser aplicado um controle eficaz, contribuindo em ações de 

prevenção e tratamento. O cirurgião-dentista deve conhecer o curso evolutivo dessas infecções 

e suas manifestações para que possa realizar o correto diagnóstico dessas doenças.  

O objetivo da pesquisa é estudo Retrospectivo de 15 anos de laudos histopatológicos 

sobre as lesões orais fúngicas e virais diagnosticadas no Departamento de Patologia e Medicina 

Legal da Universidade Federal do Amazonas. Os dados apresentados mostram a importância 

do conhecimento das lesões mais comumente encontradas na cidade de Manaus, podendo assim 

verificar o perfil epidemiológico da região, servindo como banco de dados para outras 

instituições especializadas e serviços ambulatoriais com atendimento a população. 
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RESUMO 

 
Introdução: A histerectomia é a segunda cirurgia mais comum realizada em mulheres em idade 

reprodutiva. Consiste em uma cirurgia de excisão total ou parcial do útero, e pode ser efetuada 

por via vaginal, abdominal ou laparoscópica. No Brasil, cerda de 20% a 30% das mulheres 

realizarão está cirurgia até a sexta década de vida. Possui como principais indicações nos 

Estados Unidos as doenças benignas do útero. Justificativa e objetivos Tendo em vista a 

incidência de histerectomias na população feminina, a importância da cirurgia como tratamento 

em doenças ginecológicas e a falta de dados epidemiológicos e quantitativos a respeito da 

histerectomia no estado do Amazonas, faz-se necessário o estudo com objetivo de identificar 

as principais indicações de histerectomia entre as pacientes da especialidade de Ginecologia e 

Obstetrícia do Ambulatório Araújo Lima. Metodologia: Trata-se de estudo descritivo, 

retrospectivo a partir da obtenção de dados secundários provenientes de prontuários de 

pacientes que realizaram a cirurgia dentro do período estimado. Resultados: As principais 

indicações foram miomatose uterina (47,8%), prolapso útero-vaginal (15,9%), neoplasia do 

útero (11,6%), endometriose (8,7%) e adenomiose (4,3%). A faixa etária prevalente foi entre 

40 e 50 anos (46,4%). Apenas 21,7% realizaram tratamento prévio e a histerectomia total foi a 

mais realizada (70,6%). Conclusão: O objetivo principal deste trabalho foi identificar as 

indicações das Histerectomias dentro das pacientes  do ambulatório de Ginecologia e 

Obstretríca no período de 5 anos. O resultado obtido está em consoante com o encontrado na 

literatura onde as principais causas foram por doenças benignas do útero sendo Miomatose 

Uterina a mais frequente. Além disso, observou-se uma escassez de informações tanto de dados 

socioeconômicas quanto de dados clínicos, como história ginecológica e gestacional completa, 

tratamentos clínicos utilizados previamente, entre outros, informações necessárias para um bom 

entendimento da etiologia e história natural da doença das pacientes indicadas à realização 

desse procedimento. Diante disso, observa-se a necessidade de novas pesquisas para 

complementação das informações aqui encontradas e do seguimento metódico do protocolo 

semiológico para coleta de informações para as pacientes que forem realizar Histerectomia. 
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RESUMO 
Introdução: A população em situação de rua (PSR) é formada por indivíduos com 

características diferentes entre si e que possuem em comum a pobreza extrema, seus vínculos 

familiares são frágeis ou inexistentes, utilizam os locais públicos e as áreas degradadas como 

espaço de moradia e de sustento. Em 2012, o número alcançou 92.515 moradores de rua e 

em 2020, estima-se a quantidade de 221.869 pessoas vivendo nessa condição. Sendo assim, 

é justificável uma análise que leve em consideração essa população específica. Objetivo: 

Nosso propósito principal foi caracterizar a relação entre suporte familiar e a qualidade da 

saúde na população em situação de rua através da produção científica existente nos últimos 

5 anos. Metodologia: Trata-se de um estudo de abordagem qualitativa, com finalidade 

metodológica, fundamentado em uma revisão integrativa da literatura, foi realizada busca nas 

bases de dados, Biblioteca Virtual em Saúde (BVS), e portal da CAPES. O estudo foi 

orientado pela questão norteadora: Qual a relação entre o suporte familiar e a população em 

situação de rua no cuidado com a saúde?, elaborada de acordo com a estratégia PICO, no 

qual indicam P= População de interesse; I = Fenômenos de interesse; Co= Contexto 

Resultados: Através do objetivo proposto que era caracterizar a relação entre suporte 

familiar e a qualidade da saúde na população em situação de rua através da produção 

científica existente nos últimos 5 anos, notamos que essa parcela da sociedade sofre mazelas 

que afetam seu bem estar físico, mental e social, sendo que tais problemáticas podem estar 

contectadas aos vínculos familiares fragilizados no que inside diretamente  nas questões de 

saúde que essa população enfrenta.  Um dos objetivos específicos era quantificar a produção 

científica disponível nos principais bancos de periódicos sobre a qualidade da saúde das PSR, 

assim observamos que a especificidade do tema em destaque gerou um quantitativo de apenas 

6 (seis) artigos como retorno nos bancos de dados. Tal apresentação indica que o campo 

precisa de mais estudos que instiguem as discussões sobre a temática, e que produzam 

resultados físicos na viabilização de proteção a essa população que tanto carece de um olhar 

mais atento.  No que diz respeito aos tipos de estudo, avaliamos que a pesquisa qualitativa 

foi a mais desenvolvida, o que corroborou para uma análise mais ampliada das informações 

que surgiram no decorrer dos estudos. Conclusão: A análise aqui feita através de uma revisão 

integrativa de literatura mostrou que a temática PSR é ampla e cabe ainda muitas discussões 

principalmente nos aspectos que envolvem relações familiares e contextos de saúde. A falta 

de moradia não é o único problema enfrentado, porém essa situação reflete na instabilidade 

dos fatores socioeconômicos, seus determinantes e autorrepresentação social da PSR, 

relações familiares, o bem-estar físico e psicológico e o sentimento de pertencimento em um 

lugar. Portanto, é importante analisar este dentro de uma sociedade, com vínculos familiares 

complexos e com fatores impulsionadores que levam a sua condição atual. 
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RESUMO 

 
Introdução: A evasão universitária é o desligamento de um curso de nível superior por 

qualquer motivo, exceto a diplomação. É um fenômeno grave que aflige as instituições 

públicas e privadas, gerando desequilíbrio no sistema educacional e causando prejuízo 

acadêmico, financeiro e social. Objetivo: Analisar a evolução do percentual de alunos 

evadidos nos cursos da área da saúde da capital e dos campi do interior da Universidade 

Federal do Amazonas antes (2018, 2019) e durante a pandemia COVID 19 (2020, 2021). 

Metodologia: Pesquisa descritiva-exploratória, com utilização de testes estatísticos. Os 

dados quantitativos foram obtidos junto a Pró-reitoria de Ensino de Graduação (PROEG), da 

Universidade Federal do Amazonas nos sistemas ecampus e SIE. Foram coletados e 

analisados dados de alunos evadidos dos cursos da área da saúde no período de 2018 a 2021 

da capital (Manaus) e dos campi do interior (Coari e Itacoatiara). Resultados: Em relação 

aos cursos da capital, o curso de Enfermagem apresentou o maior percentual de evasão 

(7,87%), seguido de Odontologia (6,88%), Fisioterapia (6,77%), Farmácia (6,13%) e 

Medicina (1,88%), ao passo que, nos campi do interior, o curso de Medicina - Coari liderou 

o ranking de evasão (10,36%), seguido por Farmácia – Itacoatiara (7,5%) e os demais cursos 

de Coari – Nutrição (5,36%), Enfermagem (4,17%) e Fisioterapia (3,33%). Em relação às 

formas de evasão, ocorridas entre os anos de 2018 a 2021, destacam-se a desistência (55,2%) 

e o jubilamento pelo critério 2 (36%). Considerando que distribuição dos dados obedeceu ao 

critério de normalidade, o Teste ANOVA de uma via para medidas repetidas, verificou 

atestou existir diferença entre, pelo menos, 1 ano em relação a outro (Z=15,436, gl=1,324, 

p=0,001). Neste caso, a diferença foi analisada pela Correção de Bonferroni, existindo 

diferença significativa entre os anos de 2018 (antes da pandemia) para os anos de 2020 

(p=0,06) e 2021 (p=0,001) - durante a pandemia. Do mesmo modo, existe diferença 

significativa entre o ano de 2019 (início da pandemia) para o ano de 2021 (p=0,017) - durante 

a pandemia. Conclusão: Conclui-se que há diferença estatisticamente significativa entre os 

percentuais de evasão registrados antes da pandemia para os cursos da área da saúde 

analisados, no início da pandemia e pós-pandemia. Os resultados encontrados não pretendem 

esgotar a discussão acerca da temática, mas sim evidenciar pontos de reflexão, em especial 

em relação à políticas públicas voltadas ao aumento das taxas de sucesso na conclusão dos 

cursos de graduação da UFAM. 
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RESUMO 
Exercícios terapêuticos correspondem a um conjunto de atividades físicas para reabilitar 
indivíduos através do aumento da força, flexibilidade e resistência muscular. É uma 
modalidade terapêutica amplamente estudada como tratamento para dor lombar crônica, 
condição que é responsável por dor, déficits funcionais e redução da qualidade de vida. O 
objetivo deste estudo foi avaliar os contextos e níveis de evidências em que os exercícios 
terapêuticos para tratamento de dor lombar crônica inespecífica têm sido investigados nas 
Revisões Sistemáticas e investigar se há evidências sólidas sobre a eficácia e efetividade dessa 
intervenção no tratamento da dor lombar crônica inespecífica. Foi construída uma estratégia 
de busca para ser utilizada nas bases PubMed, Physiotherapy Evidence Database, Web of 
Science, Scopus, Cochrane Library, Embase e Portal da Biblioteca Virtual em Saúde, 
utilizando os seguintes descritores: “lombalgia, idosos, exercícios terapêuticos”, retirados, 
primeiramente do Descritores em Ciências da Saúde (DeCS) em português e inglês. Os 
critérios de inclusão foram revisões sistemáticas sem restrição de idiomas ou data. Foram 
excluídos estudos primários, revisões narrativas ou integrativas, protocolos de estudos e cartas 
ao editor. A extração dos dados e a avaliação da qualidade dos estudos foram realizadas por 
dois revisores independentes. A busca resultou em 446 revisões sistemáticas que depois de 
aplicados os critérios de busca sistematizada restaram 14 estudos que incluíram ensaios 
clínicos cujos objetivos eram avaliar a eficácia dos exercícios terapêuticos no tratamento da 
dor lombar crônica inespecífica. Desses estudos, quatro foram classificados como alta 
qualidade metodológica, segundo o AMSTAR-2 As modalidades de intervenção nos estudos 
foram pilates, exercícios de controle motor, de controle de movimento, resistidos, aeróbicos, 
exercícios aquáticos, yoga e misto, que continham mais de uma modalidade. Todos os autores 
analisaram o desfecho dor utilizando a Escala Visual Analógica. Instrumentos para avaliar 
funcionalidade, como Roland-Morris Disability Questionnaire foram utilizados em 13 
estudos. O uso de exercícios terapêuticos para tratar dor lombar crônica inespecífica é 
amplamente pesquisado, mas não há uma definição clara de quais modalidades de exercícios 
são categorizados como terapêuticos. As evidências apontam resultados discretos para 
eficácia e efetividade do exercício para tratamento da dor lombar, entretanto é um consenso 
de que a falta de exercício contribui para aumento do quadro álgico e redução na qualidade de 
vida e funcionalidade. 
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RESUMO 

 

A experiência do paciente consiste em todos os procedimentos adotados por instituições de 

saúde, públicas e privadas, desde a entrada do paciente até os momentos de pós-consulta, ou 

seja, não aborda apenas o atendimento médico em si, mas toda a vivência do paciente no 

estabelecimento de saúde. O estudo buscou analisar a experiência do paciente em uma clínica 

privada a fim de identificar como os pacientes estão recebendo os cuidados e se a assistência 

recebida considera suas necessidades e respeita seus valores, servindo como referência para 

elaboração de protocolos de qualidade na área da saúde. Deste modo, foi realizada uma pesquisa 

exploratória, transversal e com abordagem qualitativa, por meio de aplicação e análise de dados 

coletados em questionários individuais usando o Consumer Assessment of Healthcare 

Providers and Systems (CAHPS) e indicadores de Net Promoter Score (NPS). A pesquisa 

constatou que a clínica obteve um bom NPS, resultado de uma linha de cuidados que busca 

atender as necessidades dos pacientes, contudo foram identificados atrasos em consultas e uma 

baixa aderência dos pacientes na realização de exames complementares na clínica. A análise 

dos resultados foi essencial para fornecer informações sobre diversas etapas do atendimento, 

permitindo avaliar o desempenho da clínica na implementação de mudanças visando excelência 

na assistência. A adoção integral de estratégias de cuidados centrados no paciente pode 

melhorar a experiência dos pacientes. 

Palavras-chave: experiência do paciente; linha de cuidado; assistência médica; cuidados 
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RESUMO 
 

 Introdução: a Doença do Coronavírus-19 (COVID-19) é uma doença respiratória viral 

grave que alcançou alta relevância no panorama global nos meses iniciais de 2020. Causada 

pelo Coronavírus da Síndrome Respiratória Aguda Grave 2 (SARS- CoV-2), demonstrou 

características epidemiológicas clínicas de rápida disseminação e capacidade de infectar a 

população geral, adquirindo caráter pandêmico. O conhecimento sobre as repercussões deste 

vírus é parco na população obstétrica e sua ampliação é necessária, tanto para o enfrentamento 

da atual pandemia de COVID-19 como para futuras repercussões na saúde materna e perinatal. 

Objetivo geral: Analisar os resultados maternos e perinatais na população obstétrica com 

COVID-19, em um centro de assistência terciário para assistência materna e neonatal. Método: 

Tratou-se de um estudo transversal, retrospectivo, de abordagem quantitativa, a partir de análise 

de prontuários de gestantes que foram admitidas para parto em uma maternidade terciária de 

Manaus – Amazonas. Os dados obtidos foram compilados e analisados no IBM SPSS Statistics 

24, sendo os resultados apresentados sob a forma de tabelas. Resultados: O perfil 

sociodemográfico da população do estudo foi mulheres de 20 a 54 anos (587%), raça/cor parda 

(86,9%), solteiras (47,8%), procedentes de Manaus (67,4%) escolaridade até o ensino médio 

(39,1%) com ocupações relacionados ao lar (39,1%). 10 pacientes possuíam alguma 

comorbidade prévia, sendo as mais prevalentes: etilismos (8,7%) e hipertensão (6,5%). O perfil 

do neonato era condizente com o de nascidos a termo, afora o peso ao nascimento que 

demonstra 52,1% dos recém-nascido com peso abaixo de 2.500g. O desfecho materno de maior 

relevância foi a alta hospitalar (58,6%), contudo, foi identificado 30,4% de Near Miss materno. 

O desfecho neonatal prevalente foi nascido vivo (84,7%), sendo observado 10,6% de óbitos 

fetais. 
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Introdução: O tratamento da tuberculose é complexo e é realizado por uso de múltiplos 

medicamentos combinados. As baixas taxas de cura, aliadas ao elevado abandono do 

tratamento, convergem para a manutenção facilitada da transmissão desta doença pelo mundo 

e favorece a resistência medicamentosa. Por conseguinte, a análise de dados sobre o abandono 

do tratamento da tuberculose das diversas regiões do Brasil possibilita a comparação, e 

possivelmente servirá de subsídios para futuras políticas de saúde. Objetivo: Identificar os 

fatores associados ao abandono do tratamento de tuberculose nos estados com as maiores taxas 

de incidência da doença no Brasil e grandes regiões, no período de 2011 a 2019. 

Métodos:  Estudo epidemiológico transversal retrospectivo, com dados secundários dos casos 

novos de tuberculose no período de janeiro de 2011 a dezembro de 2019. Além da incidência 

nos estados e regiões do Brasil, são utilizadas variáveis sociodemográficas, econômicas, 

clínico-laboratoriais, e de acompanhamento. O desfecho do caso por abandono do tratamento é 

a variável dependente. As associações foram testadas por meio de análise de regressão logística 

bruta e ajustada, utilizando-se a Odds Ratio como medida de associação. Resultados: Os 

estados com maiores taxas médias de incidência em suas respectivas regiões foram o Amazonas 

(Norte), Pernambuco (Nordeste), Rio de Janeiro (Sudeste), Rio Grande do Sul (Sul) e Mato 

Grosso (Centro-Oeste). Destes, o Amazonas apresentou a maior taxa média do Brasil. Os 

principais fatores associados ao abandono do tratamento da tuberculose foram: sexo masculino, 

faixa etária de 15-39 anos, raça preta, não realização de tratamento diretamente observado 

(TDO), coinfecção com HIV, apresentação pulmonar da doença e alcoolismo. O estado com 

maior risco de abandono foi o Rio Grande do Sul. Discussão: A maioria dos estados 

mantiveram uma taxa de incidência anual constante, com leves variações; isto pode significar 

que os esforços do Sistema Único de Saúde no combate à TB já não mais estão surtindo efeito 

desejado e que serão necessários métodos alternativos para que haja significativa redução do 

número de casos da doença. Conclusão: As características do abandono do tratamento em cada 

um dos estados com maior incidência de tuberculose no Brasil são semelhantes, havendo 

apenas pequenas diferenças em pacientes bacilíferos e quanto à forma de apresentação da 

doença. Devido a manutenção da incidência nos estados podem ser necessárias novas políticas 

públicas para conterem o número elevado de casos no país.  
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RESUMO
Introdução: A Covid-19 é uma infecção respiratória aguda causada pelo coronavírus
SARS-CoV-2. Os sintomas mais comuns são calafrios, febre, tosse, cefaléia e algia. É uma
doença potencialmente grave cujo risco de morte pode ser aumentado a depender do perfil
da pessoa acometida e da presença de comorbidades. Objetivo geral: Analisar as condições
clínicas-epidemiológicas e óbito dos pacientes que tiveram como causa de internação a
suspeita ou a confirmação de COVID-19. Método: Este estudo é parte de um projeto
multicêntrico aprovado com CAAE: 38912820.3.2004.5020 que envolve 10 hospitais
Universitários Federais de cada região do Brasil. Trata-se de pesquisa epidemiológica,
transversal, cuja fonte de dados foram os prontuários de pacientes internados, com suspeita
ou diagnóstico de COVID-19, no período de março de 2020 a dezembro de 2021. O acesso
aos dados foi por meio do Serviço de Arquivamento Médico e Estatístico - SAME do
Hospital em que este estudo foi desenvolvido. Foi utilizado um instrumento na finalidade
de padronizar os registros das informações obtidas relacionadas às variáveis:
sociodemográficas, histórico clínico e de antecedentes pessoais de doenças. Para digitação,
armazenamento e análise foi utilizado o programa Statistical Package for the Social
Sciences (SPSS), versão 21.0. Os dados estão apresentados em tabelas contendo
frequências absolutas (n) e relativas (%). Resultados: No total, 531 prontuários atenderam
aos critérios estabelecidos no estudo. Destes, 285 (57,3%) eram do sexo masculino, 463
(87,2%) pardos, com mediana de idade de 62 (18 – 112) anos. Quanto ao nível de
escolaridade e local de moradia, 187 (35,6%) tinham o ensino médio completo e 481
(90,6%) residiam na capital Manaus. A maioria [329 (62%)] tinham registro de doença
prévia, sendo 252 (47,5%), representada pelo conjunto das doenças cardiovasculares,
especialmente a hipertensão arterial sistêmica [224 (88,9%)] e diabetes mellitus [141
(75,8%)]. A prevalência total de óbito e transferência registrada no período foi
respectivamente 129 (24,3%) e 7 (13%). A maioria dos pacientes de ambos os grupos, óbito
e alta residiam na capital, com diferença estatística em relação aos grupos que informaram
residir na zona rural/interior com p≤0,043. Dos pacientes que receberam alta, 82,1% não
tinham registro de doença cardiovascular (p≤0,001). Dos pacientes que evoluíram para o
óbito [129 (100%)], 58,9% eram do sexo masculino e 60,5% tinham comorbidades
pré-existentes (60,5%). Conclusão: No grupo investigado a maior prevalência de óbitos
entre os pacientes internados com COVID-19 foi naqueles com registro de ser obeso, ter
diabetes mellitus e/ou Hipertensão prévia e que precisaram ser transferidos para a UTI.
Estes achados contribuem para um cuidado direcionado e atento, por parte da equipe
multiprofissional, aos pacientes com estas características somadas ao diagnóstico de
COVID-19.

Palavras-chaves: comorbidade; covid-19; fatores de risco; enfermagem.
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RESUMO 
 

O retardo no diagnóstico de doença neurológica pode ter impactos significativos na sua 

funcionalidade. Este fato é bastante conhecido em pacientes oncológicos, mas seu efeito em 

doentes com necessidade de neurocirurgia eletiva, notadamente em países em 

desenvolvimento, é pouco conhecido. Portanto, neste trabalho, nosso objetivo foi identificar 

os principais fatores associados com a demora no diagnóstico de doenças que necessitem de 

tratamento neurocirúrgico e seu impacto no prognóstico funcional. Foi realizada uma coorte 

prospectiva de pacientes internados para procedimento cirúrgico eletivo no Hospital 

Universitário Getúlio Vargas. Foram coletadas variáveis como raça, sexo, idade, 

procedência, nível socioeconômico, escolaridade, data do primeiro sintoma, especialidades 

médicas visitadas anteriormente ao diagnóstico e o desfecho primário foi a funcionalidade 

pela escala de Karnofsky no momento da alta hospitalar. Ao final, foram analisados 76 

pacientes operados pelo serviço de neurocirurgia entre novembro de 2021 até junho de 

2022 nas dependências do HUGV (Hospital Universitário Getúlio Vargas). Nos desfechos 

dos casos clínicos, de 76 internações analisadas, foram registradas 72 altas (94,73%) e 4 

óbitos (5,26%). Cerca de 55 - Dos 72 que receberam alta – obtiveram KPS (Karnofsky 

Performance Score) na alta hospitalar com score acima ou igual a 80 - apto para atividades 

normais e trabalho, em que nenhum cuidado especial é necessário. Esse estudo tem como 

principal achado que o tempo até a cirurgia não está associado ao resultado prognóstico do 

paciente. Como a maioria dos pacientes foi operada entre menos de 1 mês até 29 meses no 

máximo a partir do sintoma inicial, este parece um tempo razoável para a cirurgia no 

serviço público. Nosso estudo demonstra que as variáveis abordadas como idade, gênero, 

escolaridade, raça, comorbidades não se apresentam como fatores de risco independente 

para atraso temporal no diagnóstico e tratamento de pacientes neurocirúrgicos. As razões 

para o atraso observado são amplas e diversificadas, não deixando totalmente claros os 

motivos para maior retardo no diagnóstico. São necessários outros estudos voltados para o 

tema afim de que o conhecimento dessa disparidade possa ajudar os neurocirurgiões a 

evitar atrasos indesejáveis na operação dos pacientes. 
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RESUMO 
A América Latina carrega uma história de desigualdades: com múltiplos indivíduos vivendo 

em condições insalubres, de modo que surtos de doenças se mesclam com os problemas 

estruturais do continente, contudo a catástrofe que foi gerada pelo coronavírus nunca foi vista 

na região, diante disso várias debilidades se tornam acentuadas e muito se questiona sobre 

motivos efetivos que promoveram o agravamento da pandemia, dessa forma o surto se 

sustenta, se aproveita dessas adinamias e até em alguns casos as agrava, ou seja a pandemia 
não apresenta somente um caráter médico, mas também um caráter social. Sendo assim, a 

compreensão desses fatores é primordial: este trabalho visa, então, compreender, através da 

utilização do método da revisão sistemática, usando como motores de busca as bases 

PubMed, Lilacs e SciELO, quais fatores epidemiológicos e sociais foram fundamentais para 

o aumento da crise, além de buscar compreender o impacto ocasionado na região. Logo, este 

projeto buscou encontrar uma relação entre os indicadores de saúde pública, determinantes 

sociais em saúde com as altas taxas de infecções, internações e mortalidades pelos países 

latino-americanos associando a uma busca profunda na literatura produzida sobre o assunto. 

Dessa maneira os critérios de inclusão foram: (1) os estudos deveriam estar escritos em 

português, inglês ou espanhol, (2) o estudo devia discutir um fator social, político, econômico 

ou infraestrutural, (3) caso o estudo provesse informação acerca dos determinantes sociais 

em saúde no contexto da pandemia na América Latina.  Os critérios de exclusão foram: (1) 

artigos que não possuíam resumo disponível na base de dados serão excluídos, (2) artigos 

que não abordassem os fatores que influenciam a pandemia na América Latina, (3) artigos 

que não puderam ser acessados pelo Sistema Integrado de Bibliotecas da Universidade 

Federal do Amazonas (SISBIB/Ufam) (4) Artigos com enfoque patológico, diagnóstico ou 

prognóstico sem relação com a temática socioepidemiológica da pandemia. Após estabelecer 

o corpus do trabalho, os artigos foram lidos e analisados, e assim identificados os fatores 

mais destacados nos textos pelos diversos autores. De um modo geral as principais questões 

levantadas e exploradas pelos artigos se concentram nas seguintes temáticas: Perfil 

Socioeconômico; Infraestrutura da Região, Resposta dos Países, Questão Política e 

Imunização. Diante desses fatos, os artigos destacam uma América Latina desigual, instável 

politicamente, com reduzida infraestrutura; sendo que tais problemas são antigas feridas 

superficialmente fechadas, as quais foram reabertas violentamente devido a Pandemia. 

Palavras-chaves: COVID-19; América Latina; Fatores Socioeconômicos; Revisão 
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RESUMO 
 

Introdução: As doenças cardiovasculares são a primeira causa de morte em todo o 

mundo e os fatores de risco incluem fatores comportamentais como tabagismo, etilismo, estilo 

de vida sedentário e motivadores subjacentes como o estresse, afetando diferentes grupos 

populacionais, entre esses os homens trans. Objetivo: Investigar nos estudos transversais 

publicados a prevalência da ingestão de bebida alcoólica, tabagismo, nível de atividade física e padrão 

de sono entre homens trans. Método: Trata-se de uma revisão sistemática com metanálise. As 

pesquisas foram realizadas nas bases de dados PubMed, Biblioteca Virtual em Saúde, Scielo e 

Portal de Periódico Capes. Foi aplicado o check-list do Strengthening the Reportingof 

Observational studies in Epidemiology e utilizada a recomendação do Preferred Reporting 

Items for Systematic Reviews and Meta-Analyses, como guia para a revisão sistemática. A 

metanálise e o forest plot foram processados utilizando o software estatístico Stata, versão 13.0. 

Resultados:  O risco global de tabagismo na população de homens trans foi de 73%; 

heterogeneidade (I2 = 85.3 %), valor de p<0.001. A razão de chance de ingestão de bebida 

alcoólica foi de 61%; heterogeneidade (I2 = 97.7%) e o valor de p<0.001. Poucos estudos 

avaliaram o padrão de sono e o nível de atividade física inviabilizando a realização da 

metanálise dos referidos fatores de risco. Conclusão: Houve diferença estatisticamente 

significativa nas estimativas do risco relativo para etilismo e tabagismo nos diferentes anos 

incluídos na metanálise, favorecendo o fator de risco em comparação com o fator de proteção. 

Trabalhos futuros devem investigar comportamentos relacionados a saúde para a prevenção de 

doenças cardiovasculares nessa população, com especial atenção ao desenvolvimento de 

estudos que avaliem o padrão de sono e o nível de atividade física. 
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RESUMO 

O câncer de colo uterino (CCU) é uma neoplasia com alto grau de prevenção e cura que tem 

como principal etiologia a infecção pelos subtipos oncogênicos 16 e 18 Papilomavírus humano 

(HPV) e é mais incidente na região Norte do Brasil, destacando-se o estado do Amazonas. Em 

mulheres com idade inferior a 25 anos, a maioria das lesões decorrentes dessa infecção regridem 

espontaneamente, pois essa população possui resposta imunológica eficaz. Há dois tipos de 

prevenção: primária (vacina) e secundária (rastreio por colpocitologia oncótica). Esta, no 

entanto, muitas vezes não é abrangente o suficiente devido às disparidades de acesso aos 

serviços de saúde no país. A pesquisa em questão é de suma importância à sociedade já que irá 

documentar e analisar quais são os fatores que restringem e dificultam o acesso ao programa de 

rastreio de CCU. Trata-se de um estudo prospectivo e retrospectivo com abordagem por meio 

de aplicação do Termo de Consentimento Livre e Esclarecido e de questionário personalizado 

às pacientes portadoras de lesões precursoras e, também, às diagnosticadas com CCU. O 

presente estudo foi submetido ao Comitê de Ética em Pesquisa da Universidade Federal do 

Amazonas e seu CAAE é 51486621.9.0000.5020.  Foram entrevistadas um total de 53 pacientes 

e quanto à caracterização sociodemográfica, a faixa etária varia de 22 a 67 anos, sendo que 40 

das participantes se identificam como pardas e 58% possui pelo menos o Ensino Fundamental 

completo. Além disso, 43 delas estão casadas ou em união estável, 70,5% não trabalha, 64,7% 

acumula renda familiar mensal inferior a 01 salário mínimo e apenas 03 participantes são 

nulíparas. Quanto aos hábitos de vida e histórico social, 31 delas têm sexarca com idade entre 

15 e 18 anos, 37 relatam ter tido entre 02 a 05 parceiros até o momento e 35% disse nunca ter 

feito uso de preservativo durante as relações sexuais. Das entrevistadas, 15 são procedentes do 

interior do Amazonas. Comparando essas participantes com as originárias de Manaus, percebe-

se que o tempo decorrido desde o momento da realização do preventivo até o início de seu 

tratamento é superior, pois 60% das pacientes do interior aguardavam entre 2 e 6 meses, 

enquanto o tempo de espera por atendimento de pelo menos metade das participantes de Manaus 

era inferior ou igual a 01 mês. A justificativa dada por 60% das participantes foi a grande 

distância entre seu local de origem e o centro de tratamento. Ademais, 80% delas relatou uma 

oferta de serviço precária em seu município natal. A partir dos resultados obtidos, foi possível 

perceber que os obstáculo para o rastreamento eficaz de CCU no Amazonas vão além da 

localização geográfica de cada município e abrangem a carência de uma atenção primária 

adequada em cada um deles.  
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RESUMO 

A Diabetes Mellitus Gestacional (DMG) é uma das doenças mais comuns durante a gravidez. 

É essencial que seu diagnóstico seja feito durante as primeiras consultas do pré-natal para que 

as complicações relacionadas a essa doença sejam reduzidas. Os casos de DMG têm aumentado 

devido a maior idade materna, sedentarismo e déficit de dieta saudável, assim, tendo em vista 

as dificuldades de acesso à saúde no Brasil e considerando que o sucesso do tratamento está 

diretamente ligado a adesão a sua terapêutica, o estudo em questão visou analisar os fatores 

socioeconômicos que impactam na adesão ao tratamento e avaliar os aspectos epidemiológicos 

e a assistência pré-natal. Trata-se de uma pesquisa clínica, epidemiológica, descritiva e 

retrospectiva, que incluiu um total de 60 mulheres cisgêneros gestantes com diagnóstico de 

DMG de acordo com os critérios estabelecidos pela Sociedade Brasileira de Diabetes 

juntamente com a Federação Brasileira de Ginecologia e Obstetrícia. A coleta, por meio de dois 

questionários, levantou dados acerca de hábitos alimentares, acesso a alimentos nutritivos, 

assiduidade nas consultas e prática de exercícios físicos. Quanto à caracterização 

sociodemográfica, as participantes são majoritariamente casadas, de cor parda, baixa renda, 

média escolaridade, com idade ≥ 31 anos e multíparas. A respeito da disponibilidade de 

alimentos saudáveis próximo à residência, 51,7% das participantes relataram haver muitos 

locais próximos às suas casas que vendem tais alimentos, porém, 70% da população estudada 

relatou que os preços desses alimentos são inacessíveis e incompatíveis com suas rendas 

mensais. Logo, a partir desses dados, foi possível notar que falta de acesso a alimentos 

saudáveis e consequente adoção de hábitos de vida adequados à gestação para prevenir a DMG 

se dá em razão do baixo poder aquisitivo da maioria delas. Quanto à assiduidade nas consultas, 

a maioria nunca pensou em não ir à consulta e tampouco desistir do tratamento. No entanto, 

apenas 36,7% relatou nunca esquecer de fazer o monitoramento indicado e/ou tomar a 

medicação prescrita pelo médico, enquanto 11,7% disse esquecer sempre ou frequentemente. 

Quanto à prática de exercícios físicos, fator essencial no tratamento e controle da DMG, com 

base no Questionário Internacional de Atividade Física (IPAQ) versão curta, cerca de 51% delas 

são ativas e sete participantes foram classificadas como sedentárias. A análise dos dados obtidos 

auxilia na compreensão dos fatores que mais impactam negativamente na adesão e condução 

do tratamento da DMG e aqui destacamos o cenário socioeconômico e as adversidades 

encontradas por essas mulheres no campo da saúde. Estudos como esses são de grande 

importância para comunidade científica e para sociedade, pois permitem caracterizar a 

população estudada com base nas suas particularidades socioculturais e prover conhecimento 

científico que fundamente novos trabalhos.  
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A COVID-19 é uma doença infecciosa causada pelo coronavírus da síndrome respiratória 

severa aguda 2 (SARS-CoV-2), foi primeiramente reportada na China e rapidamente se 

espalhou para outros países causando um quadro de pandemia. Até o início de 2021 SARS-

CoV-2 infectou um grande número de pessoas ao redor do mundo e levou cerca de 2 milhões 

ao óbito. Esta epidemia mobilizou a comunidade científica mundial contra o coronavirus, no 

sentido de reciclar, desenvolver e testar fármacos e biomoléculas para conter o vírus. Alguns 

resultados relevantes podem ser potencializados com esforços de novas pesquisas e 

complementação de informações. Buscas por biomoléculas funcionais contra patógenos entre 

moléculas novas ou já conhecidas são um dos esforços que complementam o anseio da ciência 

em sanar problemas de saúde humana. Utilizando ferramentas avançadas de biotecnologia é 

possível desenvolver e analisar moléculas ou fármacos com interações moleculares específicas 

que culmine em proteção contra infecções diversas. Aplicando estas abordagens em doenças 

acometidas por vírus, uma alternativa de busca é a análise se estas interações especificas seriam 

capazes de impedir o reconhecimento de células hospedeiras por proteínas virais ou ativar o 

sistema imune para a proteção do indivíduo. Como candidatos para este fim, temos os 

anticorpos específicos produzidos como respostas imunológicas à presença de antígenos. Estes 

candidatos naturais devem ter como alvo de reconhecimento principal moléculas e estruturas 

virais como proteínas ou envoltórios, para efetividade na terapia. O objetivo deste estudo foi 

desenvolver anticorpos neutralizantes do SARS-Cov2. Para este propósito um epítopo da 

proteina S do novo coronavirus obtida por síntese química foi clonada no plasmídeo pGSM1 e 

inserido na bactéria Escherichia coli. A indução da expressão da proteína foi feita com adição 

de 1 mM de IPTG em meio de cultura líquido. O epítopo foi analisado em gel de 

poliacrilamida/tricina onde foram observadas bandas de proteínas coradas com nitrato de prata 

correspondente ao epítopo da proteína Spike do coronavírus. Futuramente, este epítopo será 



desafiado contra cobaias para geração de anticorpos que após purificados poderão ser utilizados 

em testes de neutralização viral. 
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RESUMO 
Introdução: O contexto pandêmico de COVID-19 trouxe inúmeros desafios ao exercício da 

Enfermagem. Na gestão do cuidado hospitalar, os enfermeiros precisaram adotar estratégias 

prioritárias à assistência desses pacientes para operacionalizar o alto número simultâneo de 

internações. Objetivo: Analisar a gestão do cuidado realizada por enfermeiros no 

enfrentamento da COVID-19 em um Hospital Universitário Federal em Manaus, Amazonas. 

Metodologia: Pesquisa de campo exploratória-descritiva de abordagem qualitativa, norteada 

pelo Standards for Reporting Qualitative Research, desenvolvida em hospital universitário de 

grande porte no Amazonas, por meio de entrevistas realizadas com 14 enfermeiros dos setores 

que atuaram no cuidado de pacientes internados com a COVID-19, e por roteiro 

semiestruturado adaptado, no período de julho a novembro de 2021. O corpus da pesquisa foi 

submetido à técnica de análise de conteúdo temática. Esta pesquisa integra um macroprojeto 

multicêntrico, intitulado “Avaliação do cuidado de Enfermagem a pacientes com a COVID-19 

em Hospitais Universitários Brasileiros”. Resultados: Predominou o sexo feminino 

(10/71,43%), o tempo de trabalho na atuação com a COVID-19 foi, em média, de 7,03 meses. 

Após análise, emergiram duas categorias: 1. Fatores intervenientes ao gerenciamento do 

cuidado ao paciente COVID-19 (principais dificuldades e potencialidades no cuidado aos 

pacientes de COVID-19); 2. Organização do cuidado com foco na integralidade da assistência 

(principais estratégias de gestão do cuidado). Entre os fatores que potencializaram ou 

dificultaram a gestão do cuidado, têm-se: o trabalho em equipe; a liderança; a articulação 

intersetorial; a sobrecarga de trabalho; o acúmulo de funções; e a falta de tempo, de recursos 

materiais e organizacionais. Exigindo a adoção de estratégias de readequação organizacional, 

comunicação, planejamento, supervisão e atuação multiprofissional, em um cuidado holístico 

e individualizado. Considerações Finais: O estudo trouxe a compreensão da gestão do cuidado 

realizada por enfermeiros no enfrentamento da COVID-19, com reconhecimento do papel de 

liderança e valorização à profissão. Para que se garanta a integralidade da assistência, o cuidado 

foi planejado considerando os recursos disponíveis e empregando o uso de estratégias, 

avaliando a qualidade das ações e corrigindo eventuais inconsistências. 

 

Palavras-chaves: Administração dos Cuidados ao Paciente; Cuidados de Enfermagem; 

Infecções por Coronavírus. 
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RESUMO 

Introdução: A gravidez é um período marcado por diversas mudanças fisiológicas e 

psicológicas que tornam-se ainda mais desafiadoras quando ocorrido na fase da 

adolescência, período em que a maioria das jovens atinge sua maturidade sexual antes de 

atingir maturidade emocional, social e econômica.  Uma vez que a gravidez na adolescência 

é um marcador importante para riscos perinatais, torna-se relevante a identificação desses 

riscos e, no contexto do estado do Amazonas, a investigação quanto as diferença existentes 

entre a capital e os munícipios do interior. Objetivo geral: Avaliar as condições e os 

desfechos da gravidez entre adolescentes na capital e no interior do Estado do Amazonas. 

Objetivo específico: Realizar um levantamento das condições socioambientais e de pré-

natal em adolescentes, identificar os desfechos e condições perinatais, analisar as diferenças 

dessas informações entre capital e interior do Estado. Métodos: Estudo analítico transversal 

aplicado, de abordagem quantitativa e descritiva, que será realizado a partir de variáveis 

dispostas em base de dados disponíveis de forma gratuita em rede virtual sob 

responsabilidade da Diretoria de Apoio Administrativo ao Sistema de Saúde (DASIS) e da 

Secretária de Vigilância em Saúde (SVS) do Ministério da Saúde. Resultado parcial: Iniciou-

se a análise dos dados, com a descrição das variáveis consideradas para o estudo, na capital 

e no interior. As variáveis foram divididas em três categorias: informações socioambientais, 

do período pré-natal e perinatal. Percebe-se um número maior de adolescentes grávidas no 

interior do Estado do Amazonas se comparado a capital. No interior nota-se um maior número 

de prematuros tardios (13,28%) e de gestações que duraram 42 semanas ou mais (6,24%). 

Somado a isso, a respeito dos dados perinatais como o Apgar no primeiro minuto, notou-se 

que 14% dos recém-nascidos no interior apresentaram asfixia leve ao nascer, em 

contrapartida na capital esse dado diminui pela metade, sendo 6,13%. Discussão: Sobre o 

maior número de grávidas adolescentes nos municípios do interior se comparados à capital 

amazonen. De acordo com Martinez et al. (2011), que relatou um evento parecido no estado 

de São Paulo, esse acontecimento pode ser explicado devido ao menor Índice de 

Desenvolvimento Humano (IDH), menor Produto Iinterno Bruto (PIB) nos municípios 

interiorizados, o que acarreta em um menor acesso a escolaridade, educação em saúde e 

proporciona o aumento do índice de gravidez na adolescência e também dede doenças 

sexualmente transmissíveis ainda na adolescência, como a infecção precoce por Papiloma 



Vírus Humano (HPV). Conclusão: Desse modo, o presente trabalho demonstrou não só as 

diferenças existentes entre os dois ambientes descritos, mas também evidenciou a carência 

do interior do Estado no que diz respeito a atenção em saúde, educação em saúde, 

assistência ao trabalho de parto, carência de profissionais e equipamentos para averiguação 

de vitalidade fetal e materna. 
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RESUMO 

 

Introdução: a hanseníase é uma doença infecciosa, transmissível e de caráter crônico, causada 

pela bactéria Mycobacterium leprae, um bacilo que afeta principalmente os nervos periféricos, 

pele, olhos, mãos, pés e pode causar incapacidades físicas severas e permanentes. No ano de 

2019 o estado do Amazonas teve incidência de 407 casos, sendo 37 destes em pessoas com 

menos de 15 anos. Pessoas com idade abaixo de 15 anos que são acometidas por essa 

enfermidade e não recebem diagnóstico precoce ou tratamento adequado podem adquirir 

sequelas que afetarão sua vida adulta. Objetivo geral: caracterizar quanto aos aspectos sociais 

os casos notificados de hanseníase em menores de 15 anos no estado do Amazonas. 

Metodologia: estudo epidemiológico, e ecológico com dados secundários do Sistema de 

Informação de Agravos de Notificação (SINAN) disponíveis no Departamento de Informática 

do Sistema Único de Saúde (Datasus), em que foram analisados casos notificados de hanseníase 

em menores de 15 anos no estado do Amazonas, entre 2002 e 2021. Resultados e Discussão: 

a partir da apresentação da taxa de detecção por ano no estado, observou-se que houve uma 

redução da notificação ao longo dos anos, com destaque para 2020 e 2021, época marcada pela 

pandemia da Covid-19. Além disso, foram descritas as características dos casos de hanseníase 

e verificou-se que dos 1471 casos notificados a maioria era do sexo feminino (51,3%), raça 

parda (67,9%), e escolaridade ensino fundamental incompleto (63,8%). Conclusão: a pesquisa 

destaca que a queda de casos nos anos 2020 e 2021 pode estar relacionada à pandemia da Covid-

19, que dificultou o atendimento, diagnóstico, e notificação nas Unidades de Saúde. Ademais, 

mostrou os aspectos sociodemográficos que sinalizaram pessoas do sexo feminino, raça parda, 

escolaridade ensino fundamental incompleto como os mais acometidos pela doença. Neste 

sentido, o estudo poderá contribuir para a elaboração de estratégias mais eficientes de controle 

da doença e de superação das dificuldades procedentes da pandemia de Covid-19. 
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RESUMO 

 

Hepatites virais, doenças de afecção hepática, caracterizam um grupo heterogêneo causado por 

diferentes agentes etiológicos portadores de hepatotropismo. Mundialmente, milhões de 

indíviduos são portadores dos vírus, os quais podem evoluir para formas crônicas e graves e 

causar mortes. Dentre os subtipos com potencial de cronificação, inferem-se as hepatites B, C 

e D, enquanto as hepatites A e E geralmente apresentam-se apenas na forma aguda, com 

registros de afecção crônica somente em indivíduos com comorbidades pré-existentes e 

imunossupressão. Nas gestantes, o quadro viral apresenta particularidades e diferentes graus de 

complicação, o que exige um manejo diferencial durante o pré-natal e no momento do parto, a 

fim de evitar a transmissão vertical, além de cuidados específicos com o neonato exposto à 

infecção viral. O presente trabalho visa analisar dados clínicos, epidemiológicos e laboratoriais 

de gestantes portadoras de hepatites virais atendidas no serviço ambulatorial de infectologia da 

Fundação de Medicina Tropical Doutor Heitor Vieira Dourado. Destaca-se a inexistência de 

um serviço de referência que concentre as mulheres acometidas em um único centro na cidade 

de Manaus, Amazonas. Sendo assim, a coleta, análise de dados e elaboração de dados 

científicos objetiva aprimorar a prevenção e manejo da doença, assim como promover um 

exame pré-natal direcionado. Foram coletados dados de 145 mulheres, no período de 2015 a 

2021. Como conclusão à pesquisa, infere-se que as hepatites virais possuem um perfil 

heterogêneo de acometimento em gestantes no estado do Amazonas e, embora sejam 

tipicamente ligadas a um perfil de indivíduos com condições socioeconômicas desfavoravéis e 

habitantes de áreas com menor acesso à rede de saúde, a doença é amplamente difundida em 

zonas urbanas e em populações mais instruídas. Dessa forma, questiona-se a eficiência da 

assistência pré-natal em rastrear e manejar infecções potencialmente prejudiciais à mãe e à 

criança, além da eficácia das campanhas de vacinação em difundir o acesso à imunização para 

os sorotipos virais disponíveis. 

 

Palavras-chaves: Sistema Único de Saúde, Hepatites, Gestante de Risco 
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RESUMO 

 
O cupuaçu (Theobroma grandiflorum) é um fruto amazônico muito popular entre os 

moradores da região Norte e Nordeste. Do fruto, pode-se obter a polpa que é utilizada na 

culinária local para o preparo de sucos, cremes, sorvetes, balas e outros produtos regionais; 

de suas sementes é possível extrair manteiga, a qual é aplicada tanto par afins alimentícios 

na fabricação de cupulate quanto para fins cosméticos na formulação de xampus, cremes de 

pentear e hidratantes corporais. A macela (A. satureioides) é uma planta comumente 

conhecida por estar em terrenos baldios, a qual segundo a literatura possui amplo uso, desde 

a medicina popular até a aplicação em cosméticos devido suas propriedades anti-

inflamatórias, fotoprotetoras, calmantes e antitumorais decorrente de sua alta concentração 

de flavonoides e quercitina. O urucum (Bixa orellana L.) é uma planta brasileira, utilizada 

como corante e para fins alimentícios, porém tem sido estudada devido sua grande 

concentração de carotenoides, promovendo possíveis ações fotoprotetoras. Considerando tais 

propriedades do fruto e das plantas citadas, desenvolveu-se um hidratante labial vegano a 

base da manteiga de cupuaçu pois diferentemente do rosto, a pele dos lábios é mais fina e 

delicada, desidratando com mais facilidade promovendo rugosidades e rachaduras, a 

formulação do cosmético em questão teve como objetivo diminuir a perda transdérmica de 

água, evitando a descamação através da umectação dos lábios com ajuda da manteiga, e 

produção de efeito calmante e antioxidante através da macela (A. satureioides) e urucum 

(Bixa orellana L.).  O produto cosmético passou por testes de estabilidade e físico-químicos 

propostos no Manual de Estabilidade da ANVISA, e ao final do estudo observou-se que a 

formulação se mostrou promissora frente a metodologia utilizada. Além do desenvolvimento 

do produto, o trabalho deu enfoque para a extração da manteiga de cupuaçu (Theobroma 

grandiflorum). 

 

Palavras-chaves: Manteiga; hidratante labial vegano; fruto amazônico; cupuaçu (Theobroma 

grandiflorum); cosmético. 
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RESUMO 

 

O transtorno do desenvolvimento da coordenação (TDC) está classificado como um dos 

transtornos do neurodesenvolvimento de causa ainda desconhecida que interfere significativa e 

persistentemente no desempenho das atividades de vida diária (AVD), com impacto sobre a 

produtividade acadêmica/escolar, atividades pré-profissionais, profissionais e de lazer. Este 

estudo tem por objetivo identificar crianças quilombola com indicativo de TDC, da região do 

Baixo Rio Amazonas. A amostra foi composta por 83 crianças de ambos os sexo, na faixa etária 

de sete a 10 anos de idade, matriculadas em três escolas localizadas em três comunidades 

quilombolas: Matupiri, São Pedro e Ituquara de Barreirinha/AM. Utilizamos como instrumento 

de triagem do TDC um questionário anamnese e a Motor Coordination Traffic Light 

Questionnaire (MC-TLQ). Foi encaminhado para a SEMED envelopes contendo o Termo de 

Consentimento Livre e Esclarecido, o questionário anamnese para que a SEMED encaminhasse 

às escolas das comunidades com a orientação de que os professores dos crianças auxiliassem 

os responsáveis no preenchimento dos documentos e, juntamente com o envelope, o MC-TLQ 

com orientação para preenchimento do(a) professor(a). Os documentos e os questionários, após 

preenchidos, foram reencaminhado para a SEMED que repassou aos pesquisadores. Os 

professores observaram os alunos de suas respectivas turmas, totalizando 10 professores e 83 

crianças (50,6% meninos), destes, 37,3% (22,9% meninos), foram classificados na cor amarela, 

ou seja, os(as) professores(as) não tinham certeza se o problema observado estaria de fato na 

coordenação motora. Assim, o presente estudo identificou um elevado número de crianças 

quilombola com alguma alteração no desenvolvimento, segundo os(as) professores(as), mas 

não se sabe ao certo se é devido a algum comprometimento na coordenação motora. Esse 

resultado é preocupante e, portanto, sugere-se que futuros estudos realizem as demais etapas de 

identificação e diagnóstico do TDC nesta população. 
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RESUMO 
 
Com o intuito de identificar o motivo principal da procura por atendimento odontológico e 

buscar alternativas para a conscientização e prevenção das doenças bucais, será analisada 

a queixa principal dos pacientes atendidos na Clínica Odontológica Infantil da Universidade 

Federal do Amazonas no período de 2015 - 2019. Através da análise de prontuários, serão 

coletadas informações referentes à idade, gênero, motivo da consulta e condição bucal dos 

pacientes, para que, traçadoo perfil desses pacientes e compreendidas as vertentes que 

conduziram as crianças à clínica odontológica, possa se propor estratégias para educação 

em saúde bucal dos pacientes e responsáveis. Até o presente momento, foram analisados 

789 prontuários, de crianças na faixa etária entre zero e treze anos, atendidas no período, 

prevalecendo os pacientes com idade entre 5-6 anos, n = 118 pacientes (Tabela 1). Em 

relação ao atendimento por gênero, pode ser constatado sua maioria pacientes do sexo 

feminino, 431 pacientes e 358 pacientes do sexo masculino. 
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RESUMO 
Introdução: com o surgimento da pandemia causada pelos vírus SARS-CoV-2 em 2020, o 
mundo sofreu profundas alterações nas mais diversas áreas, em especial, na educação. 
Devido às medidas de isolamento social, a forma como a histórica interação entre as partes 
envolvidas no processo educacional se dá teve de mudar rápida e intensamente. Essas 
mudanças bruscas na forma de vida e de trabalho dos professores – que tiveram de reinventar 
seu modo de trabalho em poucos meses – podem acarretar mudanças também significativas 
em outros aspectos, como a saúde física, mental, hábitos de vida e a autoeficácia – convicção 
de uma pessoa de ser capaz de realizar uma tarefa específica. Desse modo, este estudo visa 
compreender melhor os impactos diretos e indiretos dessa mudança no modo de vida e 
trabalho dos professores do ensino superior no Brasil. Objetivo geral: Avaliar estado 
emocional dos docentes do ensino superior durante do ensino à distância no Brasil em tempo 
de pandemia. Método: Trata-se de um estudo transversal, de abordagem quantitativa, tendo 
como público-alvo docentes que lecionaram, sob a modalidade de ensino à distância, em 
diferentes instituições de ensino superior no Brasil. O estudo utilizou a plataforma 
Google Forms para a coleta de dados acerca do perfil sociodemográfico e três instrumentos 
validados para avaliar a saúde geral, autoeficácia e bem-estar emocional. Posteriormente, os 
dados foram compilados e analisados em um software de análise estatística (SPSS). 
Resultados: O estudo contou com uma amostra de 171 docentes, com a seguinte distribuição 
geográfica:  Norte 31 (18,1%); Nordeste 37 (21,6%); Centro-Oeste 32 (18,7%); sudeste 42 
(24,6%). O coeficiente da relação de Pearson foi de 0,24 (P<0,0001, IC 95% 0,24). Os valores 
do Alfa de Cronbach foram superiores a 0,92 em todos os instrumentos analisados. Algumas 
correlações encontradas que chamaram a atenção foram: gênero masculino e maior número 
de horas dedicadas à pesquisa; maior tempo de profissão maior e melhor percepção de 
autoeficácia; melhor conexão à internet e melhor saúde geral; melhor saúde geral com melhor 
bem-estar e menor mal-estar emocional. Conclusão: É possível notar como esse período 
atípico causou profundas mudanças e, consequentemente, diferentes sentimentos inerentes a 
tais alterações na forma clássica de ensinar e interagir no ambiente acadêmico. A quantidade 
e complexidade das variáveis que influenciam na percepção, sentimentos, autoeficácia e 
saúde geral também chamaram a atenção. Desse modo, urge-se de mais pesquisas com essa 
temática devido a grande complexidade e para poderem ser comparadas entre si gerando 
resultados mais robustos.  
Palavras-chaves: Ensino à distância; autoeficácia docente; docentes; ensino superior; COVID-
19.  
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RESUMO 

 
Introdução: A Síndrome de Fournier (SF) é descrita como uma rara fasciíte necrótica que 

acomete os tecidos moles da região perineal. Essa infecção progride agressivamente e resulta 

em feridas de grande potencial estigmatizante devido às alterações físicas associadas. A 

avaliação da qualidade de vida do portador permite estudar o impacto da doença em diversos 

domínios físicos e subjetivos Métodos: Trata-se de um estudo do tipo observacional, 

transversal e descritivo, com base nos dados levantados por meio de análise de prontuários e 

entrevista a pacientes internados no HPS 28 de agosto, em Manaus/AM no período de setembro 

de 2021 a agosto de 2022. Foi realizada amostragem por conveniência, buscando todos os 

pacientes internados na clínica vascular do HPS 28 de agosto com diagnóstico de SF no período 

citado. Todos os participantes foram submetidos à avaliação sociodemográfica, características 

clínicas e avaliação do impacto na qualidade de vida (WHODAS 2.0 - World Health 

Organization Disability Assessment Schedule). Dados referentes à internação e evolução clínica 

foram consultados em prontuário do paciente. Pacientes foram avaliados em T0(admissão 

hospitalar), T1 (retorno médico, após 15 dias da alta hospitalar) e T2 (entrevista telefônica 30 

dias após a alta hospitalar). Resultados: Alcançou-se até o momento 12 entrevistas, 

completando T2 do estudo. Apenas 1 paciente não apresentou dificuldade em nenhum dos 

domínios representados pelas perguntas. Os domínios mais afetados são os correspondentes à 

Mobilidade, Participação na Sociedade e nas Atividade Diárias. Com a aprovação de renovação 

do estudo, o maior número amostral permitirá o acompanhamento dos pacientes até a fase de 

entrevista pós alta hospitalar e o objetivo da pesquisa quanto ao impacto psicossocial da SF será 

integralmente atingido. 

Palavras-chave: Síndrome de Fournier; Fasciíte necrosante; Qualidade de vida. 
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RESUMO 

O objetivo deste estudo foi analisar os efeitos causados no desempenho neuromuscular 

após uma partida de tênis. Nove jovens tenistas de elite, com idade entre 15 e 18 anos 

ranqueados na International Tennis Federation (IFT), ausentes de lesões osteomusculares e 

sem ter participado de pelo menos uma semana em competições oficiais, participaram de uma 

partida simulada com sistema de jogo randomizados, em quadra de piso duro. Antes e 24h após 

a partida foi avaliado o desempenho neuromuscular por meio de: uma bateria de saltos com 

Salto Agachado (SA) e Salto Contra Movimento (SCM) para avaliar a potência dos membros 

inferiores; teste de agilidade (AG) 5-0-5 usado para medir a habilidade de mudança de direção 

em resposta as situações de jogo; Teste de velocidade (V) composto por sprints máximos nas 

distâncias de 5-m, 10-m, e 15-m. As análises pareadas foram feitas através do teste T-Student, 

seguidas pela análise do tamanho do efeito (TM) do D-Cohen. Os resultados pós-partida 

mostraram desempenho reduzidos no SCM (3,5%, tamanho do efeito = 0,298, pequeno), na V5 

(5%, tamanho do efeito = 0,478, pequeno), na V10 (4,1%, tamanho do efeito = 0,693, grande) 

e V15 (3,7%, tamanho do efeito = 0,600, grande), mas melhoras no SA (2,3%, tamanho do 

efeito = 0,434, pequeno), na AG (0,7%, tamanho do efeito = 0,143, trivial) e na pressão manual 

da mão dominante (XX%, tamanho do efeito = 0,552, moderado). As mudanças negativas 

foram em variáveis com menos impacto no rendimento de jogo, por outro lado, posições 

agachadas, empunhadura da raquete e mudanças de direção não mostraram influência negativas 

de uma única partida em jovens tenista de elite. 
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RESUMO 
 
A monitoria é de potencial importância na formação de novos profissionais, tendo em vista que 
a sua inserção no modelo de ensino, possibilita novas experiências agregando e enriquecendo 
a vida acadêmica, dessa forma o discente-monitor em contato direto com o professor, se torna 
um elo entre os discentes e o profissional docente. Esse elo acarreta benefícios a todos os 
envolvidos, de modo que o discente pode buscar o auxílio para sanar dúvidas, o discente-
monitor busca com o seu conhecimento e experiências ameniza-las e o docente pode identificar 
onde se encontra a dificuldade dos alunos e buscar de forma estratégica a solução. Deste modo 
este estudo tem como objetivo analisar os impactos da monitoria na vida acadêmica/ e ou futuro 
profissional de discentes dos cursos da área da saúde de uma universidade pública no estado do 
amazonas. Trata-se de uma pesquisa exploratória descritiva com uma abordagem qualitativa, 
que busca responder as questões com um nível de realidade que não pode ser quantificada, 
trabalha com um universo de significados, motivos aspirações e valores. A fonte das 
informações coletadas foram os relatórios finais do Programa de Monitoria da respectiva 
instituição, onde foram analisados 62 relatórios das atividades de monitoria acadêmica, destes 
foram excluídos 12 relatórios que não estavam devidamente preenchidos, da análise emergiram 
três categorias com o intuito de organizar os resultados. Os resultados apontam para as 
contribuições do Programa de monitoria acadêmica no âmbito dos cursos da área da saúde, 
gerando desenvolvimento de novas habilidades e aproximação e conhecimento acerca das 
atividades de monitoria acadêmica, bem como as dificuldades enfrentadas e resultados 
alcançados. Nessa perspectiva esse estudo poderá contribuir com o desenvolvimento de novos 
conhecimentos para a formação dos cursos de Enfermagem, farmácia, fisioterapia, medicina, 
odontologia e educação física, além de fomentar reflexões acerca da monitoria acadêmica como 
propulsora para o despertar do acadêmico para a carreira docente, além de favorecer o 
amadurecimento durante a formação em saúde. Visto isso destaca-se a importância da inserção 
do monitor acadêmico durante a formação dos profissionais da área da saúde, possibilitando a 
identificação do discente com a docência e aproximando o monitor da experiência de realizar o 
compartilhamento das experiências práticas e o conhecimento teórico com os discentes. 
Portanto a Monitoria acadêmica é capaz de facilitar o ensino e ao mesmo tempo inserir a vida 
docente como possibilidade real ao monitor. 
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RESUMO 

 
O novo coronavírus trouxe à tona uma realidade jamais vista por qualquer profissional da saúde 

dos tempos atuais. O mundo parou enquanto uma série de mortes disparava ferozmente, 

dentistas de toda parte se viram contra uma situação quase inevitável de serem agentes de 

transmissão. Ademais, no âmbito da odontopediatria, as chances de infecção cruzada são ainda 

maiores, visto que o atendimento é dinâmico, o que inclui dentista, paciente, auxiliar e 

responsáveis.  Dessa maneira, o presente estudo visou estimar, por meio de uma revisão 

integrativa de literatura, as mudanças ocasionadas pela pandemia da COVID-19 frente ao 

atendimento odontológico infantil, normas de biossegurança e técnicas odontológicas utilizadas 

no atendimento da criança. A pergunta de pesquisa elaborada através da estratégia PICo 

(população, interesse e contexto) que guiou o desenvolvimento da revisão foi: Quais são os 

impactos da pandemia causada pela Covid-19 sobre o atendimento odontológico de pacientes 

infantis? A seleção dos artigos foi realizada com o uso de bases de dados eletrônicas com 

estratégias de busca que foram elaboradas a partir da combinação dos descritores e palavras – 

chave referentes ao tema com os operadores boleanos “AND” e “OR", sendo adaptadas para 

cada base de dados. Após a seleção dos artigos relevantes para revisão, foi realizada uma análise 

descritiva dos achados. 
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RESUMO 

 
A COVID-19 é uma patologia que se manifesta por meio de infecções causada pelo 

vírus SARS-CoV2, este apresenta sintomas relacionados a síndrome gripal podendo vir a se 

agravar por causa da baixa imunidade do hospedeiro, logo, todos os alunos da Faculdade de 

Ciências Farmacêuticas (FCF) se mantiveram afastados das aulas e atividades presenciais. 

Devido a esse distanciamento social, os alunos tiveram que recorrer ao Ensino Remoto (ER). 

Então, devido essa situação, o objetivo da pesquisa foi a análise dos impactos decorrente das 

aulas remotas devido ao COVID-19, gerados na vida dos alunos da Faculdade de Ciências 

Farmacêuticas (FCF) da Universidade Federal do Amazonas (UFAM), tendo como outros 

objetivos  a identificação das dificuldades com as aulas remotas, a verificação do 

aproveitamento das disciplinas ministradas no modelo remoto após a pandemia e a mensuração 

dos alunos que foram infectados pelo vírus e por último, foi esclarecida também a percepção 

dos alunos a respeito do ensino remoto. O estudo foi submetido ao CEP e aprovado, sendo que, 

foi realizado um questionário com 27 perguntas abertas e fechadas e foi entregue aos alunos 

por meio virtual, a metodologia seguiu critérios descritivo e analítico com tratamento 

estatístico. 42 participantes responderam ao questionário, dentre esses 66,7% eram do sexo 

feminino e 33,3% do sexo masculino, 50% deles relataram ter tido COVID-19, o sintoma 

sentido pela maioria foi o cansaço (42,2%). A dificuldade dos professores com o uso da internet 

foi a mais relatada (73,8%). 76,2% alunos responderam que o ensino que tiveram foi 

comprometido. Dentre as dificuldades sentida pelos alunos durante as aulas remotas estão a 

falta de recursos tecnológicos (33,3%), internet deficiente (73,8%) e barulhos excessivos 

(61,9%). Mesmo com 24% de desistência das disciplinas, 86% dos alunos apoiam a 

implementação de disciplinas teóricas no modelo remoto. Portanto, com a análise do 

questionário percebemos a importância que os alunos dão ao ensino presencial, pois não 

desejam práticas de forma remota. Mesmo com as dificuldades relacionadas os alunos aprovam 

o ensino remoto porque evita o contágio pela COVID-19, já que mesmo com as atividades 

remotas muitos adquiriram a patologia. Concluímos que apesar das dificuldades o ensino 

remoto é uma saída para as atividades prosseguirem durante a pandemia. 
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RESUMO 

 
O Bundle de prevenção de pneumonia associada à ventilação mecânica é caracterizado a um 

conjunto de boas práticas na UTI, no qual traz benefícios ao paciente e melhora a assistência 

da equipe multiprofissional. OBJETIVO: Implementar, junto com a equipe multiprofissional 

o Bundle de Prevenção da Pneumonia por Ventilação Mecânica em uma Unidade de Terapia 

Intensiva em um Hospital Escola. MÉTODO: Trata-se de um projeto de intervenção, por meio 

de pesquisa qualitativa, estruturada no modelo participativo da Pesquisa Convergente 

Assistencial, teve como característica a participação direta do sujeito da pesquisa, na 

concepção, elaboração do produto de intervenção para a resolução do problema identificado na 

prática assistencial ou de gestão em saúde. Realizado em 4 fases: concepção, 

instrumentalização, perscrutação e análise. Desenvolvido em duas alas do CTI do Hospital 

Universitário, da região metropolitana de Manaus, Amazonas. Os participantes da pesquisa 

foram enfermeiros, fisioterapeutas e médicos que atuam no setor de CTI. RESULTADOS: A 

primeira fase de coleta de dados ocorreu com os grupos focais (GF), no total foram 3 grupos 

focais, totalizando 12 profissionais. A segunda fase foi realizada após a elaboração do plano de 

ação de implementação do produto tecnológico, por meio de encontros presenciais com a equipe 

multiprofissional nos 3 turnos de trabalho. A estratégia de implementação recomendada pelos 

sujeitos foram a plataforma digital e o Check List digital. CONCLUSÃO: Por meio da 

metodologia aplicada foi possível, junto com a equipe multiprofissional, elaborar e executar um 

treinamento com a utilização do Bundle de Prevenção da Pneumonia por Ventilação Mecânica 

de forma digital.  
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RESUMO 
A infecção pelo SARS-Cov-2, que causou a devastadora pandemia da COVID-19, já fez mais de 

680.000 vítimas fatais no Brasil. Segundo dados atualizados do Ministério da Saúde, atualmente, o 

Brasil conta com 79,19% de sua população vacinada ao menos com duas doses. À época da 

aprovação deste trabalho, havia surgido no meio científico uma grande preocupação em relação a três 

variantes do vírus SARS-CoV-2 circulantes no Brasil, sobretudo a variante P1, mais prevalente no 

Estado do Amazonas, estado que sofreu um colapso da rede de saúde, no início de 2021 e 

permanecerá com sua história marcada por uma sucessão de erros gerenciais do governo, que 

culminou com mortes por falta de oxigênio notadamente evitáveis. Estudos com a incidência de 

infecção de profissionais da saúde vacinados não foram encontrados, especialmente no Amazonas. 

Desta forma, a pergunta principal do estudo é: Qual a incidência de adoecimento pela COVID-19 em 

profissionais vacinados de um hospital de referência do tratamento da COVID-19 em Manaus, 

Amazonas? O estudo em questão foi realizado utilizando uma coorte prospectiva que acompanhou os 

profissionais vacinados após 3 meses (T1), 6 meses (T2) e nove meses (T3) , e alguns ainda foram 

incluídos e avaliados a qualquer tempo após a vacina, caso apresentassem sintomas antes do período 

inicial previsto (Tx). Os dados obtidos mostraram que 365 profissionais (dos 467 entrevistados) 

positivaram antes da 1ª dose vacinal e encontravam-se , sobretudo, nas faixas etárias de 30 a 39 anos 

e de 40- 49 anos. No intervalo entre 1ª e 2ª doses, o número de diagnósticos positivos caiu 

sobremaneira (49), indicando a eficácia do esquema vacinal. Em algumas pessoas, no entanto, a 

dosagem de IgG pós-vacina, após 3 meses, demonstrou declínio, revelando a possível necessidade de 

doses adicionais (boost), como feito recentemente em todo o país, com adesão das 3ª e 4ª doses. 

Ressalta-se, que após a 1ª dose não houve relato, dentre os entrevistados, de casos de internação ou 

classificação dos eventuais sintomas como graves. Após a 2ª dose, o resultado foi ainda mais 

animador: um diagnóstico de apenas 25 profissionais com sintomas leves. Apesar do aumento 

expressivo de contaminações no Estado, em virtude das novas variantes que surgiram em 2021 e 

2022, é inegável que número de mortes em razão da infecção diminuiu sobremaneira após a aquisição 

das vacinas. Infelizmente, a inércia de autoridades de Estado frente à compra das vacinas e a abolição 

precoce da tão difundida campanha “fica em casa”, levaram o Amazonas ao colapso. 
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RESUMO 

 

O transtorno do desenvolvimento da coordenação (TDC) está classificado como um dos 

transtornos do neurodesenvolvimento de causa ainda desconhecida que interfere significativa 

e persistentemente no desempenho das atividades de vida diária (AVD), com impacto sobre 

a produtividade acadêmica/escolar, atividades pré-profissionais, profissionais e de lazer. Este 

estudo teve como objetivo identificar a porcentagem de crianças quilombolas com indicativo 

de TDC a partir de um dos critérios do DSM-5. A amostra foi composta por 36 crianças de 

ambos os sexo, na faixa etária de sete a 10 anos de idade, matriculadas nas escolas municipais 

de Barreirinha/AM, localizadas em três comunidades quilombolas: Matupiri, São Pedro e 

Ituquara. Utilizamos como instrumento de triagem do TDC a Movement Assessment Battery 

for Children - Second Edition (MABC-2). Foi encaminho para a SEMED envelopes contendo 

o Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE) e um questionário anamnese com 

informações sociodemográficas e sobre o desenvolvimento e saúde da criança para que a 

secretaria encaminhasse às escolas das comunidades com a orientação de que os professores 

dos crianças auxiliassem os responsáveis no preenchimento dos documentos. A equipe 

pesquisadora, após quinze dias corridos, foram às comunidades para a realização das 

avaliações nos crianças devidamente autorizados pelos responsáveis legais mediante a 

assinatura do TCLE. Foram avaliados 36 crianças (75% meninos), destes, 13,9% meninos 

apresentaram risco de TDC e 19,4% provável TDC (8,3% meninos). Essas prevalências são 

superiores às mencionadas na literatura, o que é preocupante, no entanto, o presente estudo 

verificou apenas um dos critérios diagnósticos do TDC, assim, diante deste alto número de 

crianças com indicativo de TDC, sugere-se que futuros estudos atendam aos demais critérios 

diagnósticos do DSM-5 para confirmação da real prevalência do TDC nesta população. 
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RESUMO 

 
Introdução: Em fevereiro de 2020, a OMS declarou pandemia pela COVID-19. Neste contexto 

de pandemia, os pacientes com doenças reumatológicas imunomediadas (DRIM) receberam 

atenção diferenciada, uma vez que se encontram em situação de risco para quadros de infecção 

grave, devido à presença de comorbidades e ao imunocomprometimento causado por sua 

própria condição de base e uso de terapia imunomoduladora e/ou imunossupressora. Objetivo: 

Verificar a influência da vacinação contra SARS-CoV-2 na atividade de doença de pacientes 

com DRIM, considerando as particularidades e instrumentos de avaliação para cada uma delas. 

Metodologia: Este estudo é uma pesquisa a nível local de um projeto multicêntrico realizado 

pela Sociedade Brasileira de Reumatologia (SBR) — observacional, longitudinal, 

ambidirecional, com acompanhamento de grupos de pacientes com DRIM vacinados com cada 

uma das vacinas disponibilizadas pelo PNI. Resultados: Neste estudo, foram incluídos 223 

pacientes com DRIM. Do total de pacientes, a idade média de idade foi de 42,79 ± 15,18 anos, 

sendo 185 (83%) do sexo feminino e 38 (17%) do masculino. Em relação ao grupo de LES, 

pôde-se perceber que não houve piora após a vacina, inclusive pode ter ocorrido até uma certa 

melhora (p 0,0135). Quanto ao grupo de AR, o valor de p não foi significativo (0,5713), e os 

pacientes aparentemente mantiveram a estabilidade da doença. Por fim, no grupo de 

espondiloartrites também não foi observado piora da atividade da doença. Conclusão: A partir 

dos dados obtidos, podemos perceber que a vacina contra SARS-Cov-2 não parece piorar a 

atividade da doença em pacientes com DRIM. Como os pacientes estavam em 

acompanhamento médico regular durante a pesquisa, pode ser que o tratamento da doença 

reumatológica tenha sido otimizado e, por isso, em alguns casos os pacientes pareceram 

apresentar melhora após a vacina. Mais estudos são necessários para avaliar a influência da 

vacina contra SARS-Cov-2 na atividade da doença reumatológica, assim como a relação entre 

as medicações utilizadas por esses pacientes com a vacina e a atividade da doença. 
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RESUMO 

 
A Covid-19 é uma infecção respiratória ocasionada pelo vírus SARS-CoV-2 que se disseminou 

pelo mundo, atingindo o Brasil e, de forma mais contundente, o Amazonas. A maioria das 

infeções por Covid-19 cursam com quadro leve, entretanto, em torno 5% dos casos, é necessário 

o tratamento em unidade de terapia intensiva, muitas vezes utilizando a ventilação mecânica 

invasiva (VMI) como medida de suporte para o tratamento do paciente. Somado a isso, dados 

da literatura apontam 80% de mortalidade em pacientes submetidos a VMI, contra 24% para 

pacientes que não foram submetidos a VMI. Em decorrência de tais evidências, faz-se 

necessário realizar investigações acerca da Covid-19 no Amazonas, bem como o impacto da 

VMI na sobrevivência dos pacientes. O objetivo deste trabalho é analisar a sobrevivência de 

pacientes com Covid-19 grave submetidos e não submetidos a VMI no estado do Amazonas. 

Esta pesquisa trata-se de um estudo de coorte retrospectivo, cujos dados serão obtidos a partir 

do banco de dados de livre acesso Síndrome Respiratória Aguda Grave (SRAG) no Brasil, 

disponibilizado pelo Departamento de Informática do SUS (DATASUS). Foram selecionadas 

variáveis para características individuais, sociodemográficas, clínicas e hospitalares para as 

análises estratificadas. Os resultados indicam diferença na taxa de sobrevivência de paciente 

submetidos e não submetidos a VMI no Amazonas. Cerca de 34% dos pacientes internados na 

UTI e submetidos a VMI foram a óbito, enquanto apenas cerca de 5% dos pacientes em UTI 

que sobreviveram fizeram uso de ventilação mecânica invasiva. Além disso, foi possível 

detectar os principais fatores de risco, determinantes e condições para mortalidade de pacientes 

que necessitaram de VMI. Homens apresentaram um risco de óbito 24% maior que população 

feminina. A presença de doenças prévias aumenta em 92% o risco de óbito. Pacientes com 60 

anos ou mais apresentaram 9 vezes maior risco de óbito, enquanto indivíduos com sintomas 

respiratórios possuem 4,22 vezes maior risco. Nesse estudo, observou-se que ser homem, 

amarelo ou pardo, com comorbidades, acima de 60 anos e com sintomas respiratórios foram 

importantes fatores relacionados à necessidade de VMI e associados a desfechos em óbito. 

Portanto, recomenda-se vigilância ativa e cuidados diferenciados à população com essas 

características. 
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RESUMO 
 

O estilo de vida representa um conjunto de ações cotidianas refletidas em atitudes e valores das 

pessoas. Durante a pandemia registrou-se a diminuição do tempo utilizado na atividade física e 

mudanças no hábito alimentar, possivelmente resultou no aumento do comportamento 

sedentário e afetou de forma negativa o IMC de estudantes universitários da região Norte do 

Brasil. O objetivo deste estudo foi identificar a influência do estilo de vida no índice de massa 

corporal (IMC) de estudantes universitários da região norte do Brasil, durante isolamento social 

causado pela pandemia Covid-19. Tratou-se de um estudo observacional de caráter transversal, 

composto por 432 alunos de graduação e pós-graduação cursando universidade pública e 

privada, de ambos os sexos (59,4% mulheres, 40,3% homens), com 26,2 ± 8,6 anos. O estilo de 

vida foi verificado pelo questionário “Estilo de Vida Fantástico'' versão brasileira realizada por 

Añez, Reis & Petroski, 2008, e, classificados em “Excelente” (85 a 100 pontos), “Muito bom” 

(70 a 84 pontos), “Bom” (55 a 69 pontos), “Regular” (35 a 54 pontos) e “Necessita melhorar” 

(0 a 34 pontos). O índice de massa corporal (IMC) foi calculado pela razão entre a massa 

corporal (kg - autorreferido) e estatura (m - autorreferido) elevada ao quadrado. Os participantes 

foram classificados em Abaixo do peso (IMC <18,5kg/m2), Peso normal (IMC >18,5 até 

24,9kg/m2), Sobrepeso (IMC ≥25 até 29,9kg/m2) e Obesidade (IMC >30kg/m2). A influência 

do estilo de vida no IMC foi verificada pelo teste de Qui-Quadrado, com erro alfa de 5%. Houve 

associações significativas entre estilo de vida e IMC: Abaixo do peso (Necessita melhorar 0%; 

Regular 0,7%; Bom 3,5%; Muito bom 2,1% e Excelente 0,2%), Peso normal (Necessita 

melhorar 0%; Regular 15,5%; Bom 25,2%; Muito bom 8,3% e Excelente 0%), Sobrepeso 

(Necessita melhorar 0,2%; Regular 6,9%; Bom 12,3%; Muito bom 6,9% e Excelente 0,7%) e 

Obesidade (Necessita melhorar 0%; Regular 3%; Bom 7,9%; Muito bom 5,3% e Excelente 

1,2%), P = 0,003. Nossos achados sugerem que o estilo de vida influencia no índice de massa 

corporal de estudantes universitários, mostrando que estudantes classificados com estilo de vida 

bom estavam com IMC normal. 
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RESUMO 
 

A inatividade física é apontada como um dos principais fatores reversíveis que contribuem 

para o aumento do risco de desenvolvimento de doenças não transmissíveis. Em adultos e 

idosos hipertensos, o aumento do tempo sentado tem sido associado a inúmeros desfechos 

negativos à saúde, incluindo aumento da mortalidade e maior incidência de doenças 

cardiovasculares. Esses fatores podem estar atrelados a um pior estilo de vida. O objetivo do 

presente estudo foi verificar a influência do tempo sentado no estilo de vida de hipertensos. 

Trata-se de um estudo descritivo de caráter transversal. Cento e quatro pacientes de ambos 

os sexos (feminino - 75% e masculino - 25%; 66,1 ± 12,3 anos; 63,3 ± 13,2 kg; 1,53 ± 0,07 

metros) foram recrutados nas Unidades Básicas de Saúde (UBS) do município de Parintins, 

Amazonas. O tempo sentado foi avaliado pelo IPAQ versão curta e o estilo de vida pelo 

Pentáculo do Bem Estar, considerando os domínios de comportamento preventivo, nutrição, 

atividade física, relacionamento e controle do estresse. Esses domínios foram classificados, 

com base em uma Escala de Likert em positivo e negativo. Para analisar a associação entre o 

tempo sentado com os indicadores de estilo de vida foi realizado o teste de Qui-Quadrado. 

Em todas as análises estatísticas foi considerado significante o P<0,05. Os resultados não 

demonstraram associações estatísticas significativas entre o tempo sentado de 3 horas/dia e 

os domínios do estilo de vida dos hipertensos nos quesitos comportamento preventivo 

(negativo – 3,6%, positivo – 96,4%); alimentação (negativo – 27,3%, positivo – 72,7%); 

relacionamento social (negativo – 23,6%, positivo – 76,4%); estresse (negativo – 5,6%, 

positivo – 94,4%) e atividade física (negativo – 83,6%, positivo – 16,4%), bem como no 

tempo sentado 4 horas/dia nos domínios de comportamento preventivo (negativo – 4,4%, 

positivo – 95,6%); alimentação (negativo – 28,9%, positivo – 71,1%); relacionamento social 

(negativo – 26,7%, positivo – 73,3%); estresse (negativo – 8,9%, positivo – 91,1%) e 

atividade física (negativo – 80,0%, positivo – 20,0%), P 0,05. Nossos achados sugerem que 

o tempo sentado não influencia nos domínios do estilo de vida em pacientes hipertensos no 

município de Parintins. 
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RESUMO 

 
A inflamação é um processo natural do organismo para proteção contra agentes estranhos ou 

lesões de tecidos, que envolve eventos vasculares, celulares e estresse oxidativo, mas que, 

quando descontrolada, perde seu caráter protetor e reparador, podendo estar envolvida na 

fisiopatologia de várias doenças. O extrato aquoso Byrsonima japurensis A. Juss, conhecida 

como “saratudo” no Amazonas, possui potentes atividades antioxidante e anti-inflamatórias, 

previamente demonstradas tanto in vitro quanto in vivo. Contudo, por ser uma árvore de 

ocorrência esparsa na região amazônica, estudos visando o desenvolvimento de um fitoterápico 

com essa espécie tornam-se praticamente inviáveis. Por outro lado, entre os metabólitos 

majoritários identificados no seu extrato aquoso estão os flavonoides rutina e naringenina, que 

são facilmente obtidos comercialmente, a baixo custo. Sendo assim, este projeto investigou se 

a combinação racionalizada desses flavonoides, mimetizando sua concentração observada no 

próprio extrato de B. japurensis, conseguia reproduzir os efeitos anti-inflamatório deste último. 

Utilizou-se o método de edema de pata em camundongos para os testes de atividade anti-

inflamatória, onde ficou evidenciado que a combinação dos flavonoides tem atividade 

equiparável a do extrato e do fármaco indometacina pela via oral. Entende-se, portanto, que 

essa combinação racionalizada pode substituir o próprio extrato em futuros estudos de 

desenvolvimento de um novo medicamento anti-inflamatório, indicando uma forma inovadora 

de explorar o potencial ativo de drogas vegetais. 
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RESUMO 

 
O traumatismo craniomaxilofacial é muito desafiador devido as possíveis estruturas vitais 

envolvidas e sequelas funcionais e/ou estéticas que podem causar. O tratamento primário 

precoce é fundamental, porém, nem sempre é aplicado de forma precisa, seja por falta de 

material, baixa infraestrutura, longas filas de espera para atendimento com especialista ou falta 

de profissional qualificado, ocasionando, assim, as sequelas. Este trabalho teve como objetivo 

realizar um levantamento epidemiológico da prevalência, etiologia e severidade das sequelas 

de traumas de face na Fundação Hospital Adriano Jorge, Manaus-AM. Foi  realizada análise de 

prontuários de pacientes vítimas de sequela de trauma de face, atendidos no ambulatório  do 

Serviço de CTBMF do referido hospital durante o período de fevereiro de 2015 a fevereiro de 

2020. Os dados foram coletados e em seguida tabulados no programa Microsoft Office Excel 

para realização de análise estatística descritiva através de médias e frequências relativas e, 

também outros resultados foram obtidos a partir do teste de Qui-quadrado de Independência. 

Os resultados obtidos consistiram em maior prevalência de pacientes jovens, do sexo masculino 

e acidente automobilístico como principal etiologia. Ainda, a mandíbula foi o osso mais 

acometido e a redução cruenta como principal forma de tratamento. A média do tempo de espera 

foi de 139 dias, com um expressivo número de não relato da razão. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Palavras-chaves: Traumatismos Maxilofaciais; Saúde Pública; Epidemiologia 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

 

LIDERANÇA NA IMPLEMENTAÇÃO DE CUIDADOS DE 

ENFERMAGEM DIRECIONADOS AO PACIENTE COM COVID-19 

EM UM HOSPITAL DE ENSINO NO AMAZONAS. 

 
¹ Vilania Ninaut Henrique Sampaio dos Santos – Tipo de Bolsa (Voluntário) 

² Rizioléia Marina Pinheiro Pina – UFAM 
3Hadelandia Milon de Oliveira – UFAM  

 
 
 

RESUMO 

 
Objetivo: Avaliar as práticas de liderança de enfermeiros no enfrentamento da COVID-19 

em um hospital de ensino do Amazonas. Método: Pesquisa descritiva exploratória de 

abordagem qualitativa realizada com 14 enfermeiros que atuavam em unidades de internação 
de um Hospital de ensino no Amazonas. A coleta de dados se deu por meio de um formulário 

com questões relacionados à temática e os dados foram analisados de acordo com a análise 
de conteúdo na perspectiva de Bardin. A pesquisa faz parte de um estudo multicêntrico e 

possui aprovação do Comitê de Ética em Pesquisa da Universidade Federal do Amazonas 

sob parecer 4.549.043 e CAAE: 389128.3.2004.5020. Resultados: A partir da análise 
emergiram duas categorias: Capacitação da equipe de enfermagem e Medo do desconhecido, 

na qual ambas foram compreendidas como os desafios mais pertinentes para a prática da 
liderança em enfermagem no contexto de pandemia. Conclusão: Foram desenvolvidos novos 

conhecimentos sobre liderança em enfermagem que servirão de indicadores de boas práticas 

na liderança em enfermagem, impactando diretamente na qualidade do cuidado ofertado ao 

paciente infectado com o novo coronavírus. 

 
Palavras-chaves: Capacidade de Liderança e Governança; Cuidados de Enfermagem; 
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RESUMO 

 
Os primeiros casos de COVID-19 surgiram em dezembro de 2019, na China. Dois meses 
depois, a doença chegou ao Brasil. No dia 13 de março de 2020, Manaus confirmava seu 
primeiro caso e apenas 11 dias depois, a primeira fatalidade. A cidade ocupou posição de 
destaque nos jornais nacionais e internacionais em dois momentos entre março de 2020 e março 
de 2021, em ambos devido à grande quantidade de pacientes hospitalizados, de óbitos e do 
colapso do sistema de saúde e até, no segundo momento, do sistema funerário. O principal 
objetivo deste estudo consistiu em analisar os impactos epidemiológicos da pandemia de 
COVID-19 na cidade de Manaus. A análise foi realizada a partir de três bancos de dados 
públicos do Ministério da Saúde, disponibilizados na plataforma open DataSUS. Alguns dados 
mais relevantes obtidos foram: 8272 adultos hospitalizados devido à COVID-19, sendo que 
2068 passaram por UTI e 1647 foram intubados; 7765 internações de idosos devido à COVID-
19, sendo que 2370 passaram por UTI e 2370 foram intubados; 7478 óbitos notificados no 
SIVEP-Gripe; aumento de 119,26% no número de óbitos na cidade em comparação ao mesmo 
período dos anos anteriores, em que não havia pandemia. 
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RESUMO 
O novo coronavírus trouxe impactos sem precedentes para a população mundial, 

principalmente por sua alta transmissibilidade, trazendo complicações para os indivíduos 

contaminados. A cavidade oral, além de ser a principal área do corpo precursora da 

transmissão, está sujeita a diversas manifestações patológicas, que podem ter relação com a 

COVID-19. Destaca-se, assim, a importância da atuação do cirurgião-dentista em conjunto 

com outros profissionais da saúde para uma atuação multidisciplinar para, não só melhorar o 

quadro clínico desses pacientes, como também prevenir a ocorrência destas lesões. O objetivo 

do estudo foi mapear as principais alterações bucais que podem acometer pacientes 

contaminados pelo novo coronavírus e apresentar uma revisão de escopo orientada pelas 

diretrizes da saúde baseada em evidências. O desenvolvimento deste projeto teve como base 

a seguinte pergunta de pesquisa: Como se apresentam as manifestações orais relacionadas à 

COVID-19? Para a realização desta pesquisa, uma revisão da literatura sistematizada foi 

realizada nas seguintes bases de dados: Pubmed, Epistemonikos e Lilacs. Foi elaborada uma 

estratégia de busca utilizando sinônimos oriundos do MESH separados por operadores 

boleanos (AND e OR). Depois de concluído o processo de busca na base de dados Medline 

via Pubmed e LILACS os artigos foram transportados para a ferramenta Intelligent 

Systematic Review (RAYYAN) para rastreamento adequado das publicações pertinentes ao 

tema. Foram encontrados ao todo 604 artigos cujo rastreamento evidenciou 84 publicações 

que foram objetos de seleção quanto aos critérios de elegibilidade. Restaram, então, 42 

artigos elegíveis para esta revisão de escopo. Quanto ao desenho de estudo, foram 

encontrados: 12 revisões sistemáticas, 16 relatos de caso, 4 estudos transversais, 7 estudos 

observacionais, 1 estudo de coorte, 1 estudo pós-mortem e 1 revisão integrativa. Optou-se 

por extrair os dados das revisões sistemáticas e dos relatos de caso devido aos mesmos 

apresentarem resultados mais específicos para responder à pergunta de pesquisa. Foi possível 

identificar as principais lesões que direta ou indiretamente foram relacionadas à COVID-19. 

A principal lacuna do conhecimento observada nos artigos incluídos foi o acompanhamento 

dos pacientes durante o curso da doença para subsidiar os estudos primários e secundários. 

Também foi identificada ausência do devido rigor metodológico preconizado pelas diretrizes 

para relatar estudos condizentes com a prática baseada em evidências. Embora a literatura 

ainda careça de evidências robustas sobre lesões orais relacionadas à COVID-19, cabe ao 

cirurgião-dentista, através de uma atuação conjunta das diversas áreas da saúde, a detecção 

destas lesões e o estabelecimento de protocolos de prevenção para pacientes infectados, 

principalmente aqueles em condições mais graves. 

Palavras-chaves: Coronavírus, lesões bucais, saúde baseada em evidências. 

¹Thais Alves de Magalhães (UFAM)  
² Silvania da Conceição Furtado 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA 
 

MEDIDAS DE PREVENÇÃO DE LESÃO POR PRESSÃO 
PROVOCADA POR EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL 

EM PROFISSIONAIS DE SAÚDE NA PANDEMIA DE COVID-19: 
UMA REVISÃO INTEGRATIVA. 

¹ Kemelle Seixas do Nascimento – UFAM 
² Nariani Souza Galvão - UFAM 

³ Jean Harraquian B Kiss 
RESUMO 
INTRODUÇÃO: O SARS-CoV-2 é um novo tipo de coronavírus que causa a doença 
denominada COVID-19 na qual provoca infecções respiratórias que podem variar de quadros 
assintomáticos a graves. Diante da situação de disseminação da COVID-19 e a alta demanda 
em hospitais, é necessário busca literária sobre os fatores que afetam na atuação dos 
profissionais de saúde, além do novo coronavírus, na qual correspondem aos métodos de 
prevenção de lesão por pressão relacionada aos equipamentos de proteção individual, objetos 
indispensáveis na situação atual. OBJETIVOS: Descrever as medidas preventivas para lesão 
por pressão devido ao uso de equipamentos de proteção individual nos profissionais da saúde. 
METODOLOGIA: Trata-se de uma revisão integrativa da literatura, na qual é uma estratégia 
que sintetiza achados de diversos estudos desenvolvidos com diferentes metodologias sobre 
uma mesma temática e exige uma análise de dados de forma crítica, que pode ocasionar em 
novas teorias e problemas de pesquisa.  A escolha dos estudos fora realizada nas seguintes bases 
de dados: Medical Literature Analysis and Retrieval System Online (MEDLINE), Literatura 
Latino-Americana e do Caribe de Informação em Ciências da Saúde (LILACS), Scientific 
Electronic Library Online (SciELO) e U.S. National Library of Medicine (PubMed), no período 
entre janeiro de 2020 a junho de 2022. A busca das publicações da (LILACS) e (MEDLINE) 
se deu pela Biblioteca Virtual em Saúde (BVS). Os descritores usados foram consultados nos 
Descritores em Ciências da Saúde (DeCS), foram utilizados os operadores booleanos “OR” e 
“AND”, entre os descritores e palavras-chaves, nos idiomas inglês, espanhol e português. 
RESULTADOS: Foram obtidos 189 artigos na busca, após a análise de títulos, resumos e 
aplicação dos critérios de inclusão e exclusão, foram pré-selecionados 30 artigos para leitura 
do texto completo. Dos 30 artigos analisados, 20 foram incluídos na amostra final desta revisão. 
A trajetória de busca e seleção dos estudos seguiu as recomendações do PRISMA. 
CONCLUSÃO: Embora haja cada vez mais publicações sobre esta incidência de lesões, 
diretrizes de prevenção e tratamento, a pesquisa com abordagens metodológicas que fornecem 
alto nível de evidência científica ainda é principiante. Porém, com os estudos que já obtiveram 
resultados em relação a prevenção de lesões e outras alterações na pele decorrentes do uso 
prolongado do EPI, deve-se aplicar as medidas já conhecidas e analisadas no uso dos 
equipamentos de forma individual, cada medida no respectivo dispositivo que causa lesões. 
Assim também, aprimorar o conhecimento dos profissionais em relação a tipos de prevenção e 
medidas a serem adotas é primordial para uma execução que gera resultados. 
Palavras chaves: Lesão por Pressão; Equipamentos de Proteção Individual; Prevenção; 
COVID-19; Trabalhadores da Saúde. 
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RESUMO 
INTRODUÇÃO: O SARS-CoV-2 é um novo tipo de coronavírus que causa a doença 
denominada COVID-19 na qual provoca infecções respiratórias que podem variar de quadros 
assintomáticos a graves. Diante da situação de disseminação da COVID-19 e a alta demanda 
em hospitais, é necessário busca literária sobre os fatores que afetam na atuação dos 
profissionais de saúde, além do novo coronavírus, na qual correspondem aos métodos de 
prevenção de lesão por pressão relacionada aos equipamentos de proteção individual, objetos 
indispensáveis na situação atual. OBJETIVOS: Descrever as medidas preventivas para lesão 
por pressão devido ao uso de equipamentos de proteção individual nos profissionais da saúde. 
METODOLOGIA: Trata-se de uma revisão integrativa da literatura, na qual é uma estratégia 
que sintetiza achados de diversos estudos desenvolvidos com diferentes metodologias sobre 
uma mesma temática e exige uma análise de dados de forma crítica, que pode ocasionar em 
novas teorias e problemas de pesquisa. A escolha dos estudos inclui as bases de dados 
eletrônicos: Biblioteca Virtual em Saúde (BVS), U.S. National Library of Medicine 
(PubMed) e Scientific Electronic Library Online (SciELO). Os descritores usados foram 
devidamente consultados nos Descritores em Ciências da Saúde (DeCS). Foi construída uma 
planilha no Microsoft Excel contando os seguintes tópicos: tipo de estudo, base de dados, 
idioma, autores, ano de publicação e objetivos, para guiar na coleta de dados e seguir os 
critérios incluídos. Todos os trabalhos escolhidos serão estudados e estarão na amostra final. 
RESULTADOS: Foram obtidos 189 artigos na busca, após a análise de títulos, resumos e 
aplicação dos critérios de inclusão e exclusão, foram pré-selecionados 30 artigos para leitura 
do texto completo. Dos 30 artigos analisados, 20 foram incluídos na amostra final desta 
revisão. A trajetória de busca e seleção dos estudos seguiu as recomendações do PRISMA. 
 
Palavras chaves: Lesão por Pressão; Equipamentos de Proteção Individual; Prevenção; 
COVID-19; Trabalhadores da Saúde. 
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: A Covid-19 é uma doença causada pelo novo coronavírus, denominado 

SARS-CoV-2, que apresenta um espectro clínico de infecções assintomáticas até quadros 

graves respiratórios¹. Diante do aumento dos casos de contaminação em todo mundo², tornou-

se ainda mais necessário buscar atualizações nas literaturas sobre quais medidas de prevenção 

estão sendo realizadas nos Centros de queimados em combate ao Covid-19. OBJETIVO: 

Buscar e analisar as evidências cientificas, nas literaturas nacionais e internacionais, sobre as 

medidas de prevenção adotadas nos centros de queimados no combate ao Covid-19. 

MÉTODO: Trata-se de uma revisão integrativa da literatura nas seguintes bases de dados 

eletrônicos: Biblioteca Virtual em Saúde (BVS), U.S. National Library of Medicine 

(PubMed), Scientific Electronic Library Online (SciELO). Os descritores utilizados foram 

consultados previamente nos Descritores em Ciências da Saúde, com o auxílio dos booleanos 

para ajudar na pesquisa. Com a combinação (“burn patients”) AND (“COVID-19” OR 

“Coronavirus Infections” OR “Infecções por Coronavirus” OR “Infecciones por 

Coronavirus”). Utilizando a estratégia PICO para a construção da pergunta de pesquisa e 

busca bibliográfica. RESULTADO: A partir da busca de estudos, foram encontrados 39 

artigos, dentre estes, 08 artigos foram selecionados que correspondem ao tema do estudo, 

estes foram encontrados as seguintes medidas mais utilizadas na prevenção contra o COVID-

19 em Centros de queimados: realização de triagem na admissão; utilização de EPI; teste de 

laboratório (PCR-RT); adaptação na infraestrutura para isolamento de pacientes positivos 

para COVID-19; adaptação de cuidados com as queimaduras: curativos de longa duração 

(48h a 72 h). CONCLUSÃO: Conclui-se a importância de construção de protocolos e estudos 

científicos que embasem a assistência de enfermagem no enfrentamento desta patologia, 

proporcionando a prevenção do agravo desse paciente e uma diminuição dos riscos de 

contaminação pelo COVID-19. CONTRIBUIÇÕES/IMPLICAÇÕES: Este estudo destina-se 

aos profissionais da Enfermagem, por estarem em contato direto com os pacientes. O 

conhecimento sobre as medidas de prevenção realizadas e os novos protocolos, tornou-se de 

grande importância e necessários para evitar a transmissão nesses locais. 

 

Palavras-chaves: Coronavírus; pacientes queimados; prevenção. 
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RESUMO 
As diferenças anatômicas entre os ossos do esqueleto masculino e feminino são muito 

importantes para a Ciência, sobretudo para a Ciência Forense. Sabe-se que para se esclarecer 

certos tipos de crimes em que o reconhecimento facil da vítima não pode ser realizado, é 

necessária a identificação dos corpos através de peças ósseas, em especial a pelve, já que essa 

traz consigo diferentes caracteristicas anatômicas, a depender do sexo do indivíduo. Portanto, 

esse estudo teve como objetivo realizar a diagnose sexual de pelves ósseas do Laboratório da 

Universidade Federal do Amazonas por meio das diferenças quantitativas dessas peças ósseas. 

A metodologia utilizada foi embasada no método de  Gómez-Valdés em que se realizou a 

mensuração de duas pelves ósseas em trêze pontos especificos, além disso, os instrumentos 

utilizados para a realização das medidas foram: goiniômetro, paquímetro e linha zero pré-

lavada. Após análise e embasamento teórico realizado,  podemos inferir que ambas as pelves 

deste estudo, presentes no laboratório da Universidade Federal do Amazonas, são pelves 

masculinas. A medida mais evidente e signficativa para tal conclusão é o ângulo subpúbico, 

uma vez que nas pelves masculinas são ângulos mais rasos. 

 
Palavras-chaves: Anatomia Humana; Medicina Forense; Dimorfismo sexual; Ossos do 

Quadril. 
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RESUMO
Pessoas com deficiência física enfrentam uma série de mudanças radicais em suas vidas,
alterando a dinâmica corporal e havendo transformações abruptas pelas quais ela, sua família
e seu entorno social mais próximo passam. Isto as leva a adotar outro estilo de vida para se
adequar à nova situação. Com a obtenção da deficiência, a pessoa necessita (re) aprender
desde as coisas mais simples como vestir-se, alimentar-se e banhar-se, até as mais complexas,
tais como subir e descer escadas e, relacionar-se. Ações que antes ela realizava com facilidade
e sem necessidade de qualquer auxílio, adquirem ainda outra qualidade, tornando seu
cotidiano uma sucessão de obstáculos a serem vencidos. A partir deste pressuposto, pensou-se
em Avaliar o nível de funcionalidade e atividade física de participantes com deficiência física
do Programa de Atividades Motoras para Deficientes – PROAMDE. A amostra foi composta
por adultos de ambos os sexos com deficiência física. Para a coleta de dados utilizou-se os
instrumentos WHO Disability Assessment Schedule (WHODAS 2.0) e Escala de Atividade
Física para Pessoas com Deficiência Física (PASIPD). Como resultado foi coletado ao final da
pesquisa o quantitativo de 21 voluntários com deficiência física, em que 9 são mulheres e 12
são homens. A faixa etária variou de 22 a 74 anos. As deficiências presentes no estudo foram:
Traumatismo Raquimedular, Poliomielite, Mielomeningocele, Distrofia de MMII, Miastenia
gravis, Estenose do canal lombar, Acidente Vascular Cerebral (AVC), Malformação
arteriovenosa, Traumatismo cranioencefálico (TCE), Anemia perniciosa e Tumor Cerebral.
As sequelas dos participantes diferenciam-se entre paraplegia, paraparesia, tetraplegia,
hemiplegia, hemiparesia e amputação. Os resultados totais do WHODAS 2.0 e PASIPD de
indivíduos com deficiência física foram comparados por meio do teste t de student. Quanto à
funcionalidade observou-se que as mulheres, os indivíduos com idade acima de 45 anos e os
participantes com lesão encefálica possuem maior nível. Em relação ao nível de atividade
física notou-se que as mulheres, os participantes com mais de 45 anos e com lesão medular
detêm maior nível. No entanto, em ambos os testes não houve diferenças significativas entre
os grupos. Sendo assim, a prática de atividades físicas mostra-se um fator determinante para
se alcançar maiores níveis de independência funcional e bem estar destes indivíduos.

Palavras-chaves: Deficiência Física, Funcionalidade, Atividade Física.
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RESUMO

OBJETIVO: Identificar as evidências científicas sobre a atuação dos enfermeiros da
Estratégia de Saúde da Família (ESF) frente a identificação e a notificação de violência sexual
contra crianças e adolescentes. JUSTIFICATIVA: No contexto amazônico, por abranger uma
região longínqua em comparação a outras regiões brasileiras com conexões proximais,
observa-se escassa resolutividade do problema da violência sexual infanto-juvenil.
METODOLOGIA: Trata-se de um estudo de Revisão Integrativa da Literatura (RIL).
Sistematicamente, foram utilizadas quatro bases de dados: Literatura Latino-Americana e do
Caribe em Ciências da Saúde (LILACS), Medical Literature Analysis and Retrieval System
Online (MEDLINE), Scientific Eletronic Library Online (SciELO) e Base de Dados de
Enfermagem (BDENF). RESULTADOS/DISCUSSÃO: Foram identificados 158 artigos no
total nas bases de dados. Após a eliminação dos duplicados, foram identificados 70 artigos
publicados e selecionou-se após rastreamento, exclusão, elegibilidade, síntese qualitativa ao
final 8 artigos incluídos para análise, que foram incluídos em dois eixos temáticos: 1)
Despreparo, medo do profissional enfermeiro e fator familiar como fatores que dificultam a
notificação dos casos de violência sexual; 2) Estratégia saúde da Família e rede de proteção a
á saúde da criança. CONCLUSÃO: A atuação do enfermeiro da Estratégia Saúde da Família
é essencial na identificação e notificação dos casos de violência sexual infanto-juvenil, desde
que possua qualificação para identificar, notificar e amparar os casos, e o papel da Estratégia
Saúde da Família é central nesse contexto de atuação em multisetores e com o desempenho do
enfermeiro e da equipe multiprofissional.

Palavras-chaves: Notificação Compulsória; violência sexual de menor;  criança; adolescente;
enfermeiro.
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RESUMO 

Introdução: No Brasil, a violência contra as mulheres apresenta elevados número de casos ao 

longo dos anos. Uma pesquisa feita pelo Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada em 2019, 

revelou que 3.737 mulheres foram assassinadas no país. Além disso, 14 Estados brasileiros 

obtiveram aumento nos casos de óbito, dentre eles, o Amazonas encontrar-se com 51,4% dos 

casos. Em 2021, as taxas de feminicídio chegaram a 0,8 morte por 100 mil habitantes no 

Amazonas, sendo maior em comparação a 2019. Objetivo Geral: caracterizar a violência 

contra mulher no estado do Amazonas no período de 2012 a 2021. Metodologia: estudo 

epidemiológico acerca das notificações de violência contra a mulher, por meio de dados 

secundários disponíveis no Sistema de Informações de Agravos de Notificação (SINAN). 

Resultados e Discussão: Foram notificados 29.283 casos de violência contra a mulher no 

período analisado. Dentre eles, 63,08% dos casos tiveram a residência como local de 

ocorrência, faixa etária de 10 a 14 anos (25,68%), na raça parda (75,90%) e na escolaridade 

com 5ª a 8ª série incompleta do ensino fundamental (22,05%). Destaca-se que, nos anos de 

2019 e 2021, ocorreu uma redução da notificação, quando comparado com anos anteriores, 

correspondendo respectivamente à 13,39%, e 7,16%. Conclusão: O estudo destacou o elevado 

do número de casos de violência contra a mulher na residência e a redução entre os anos de 

2019 e 2021, podendo ser em decorrência das restrições durante a pandemia do COVID-19. 

Além disso, mostrou a faixa etária, raça e escolaridade que poderão contribuir para a elaboração 

de estratégias para o combate para a violência contra a mulher.  

 

Palavras-chaves: Violência, Violência contra a mulher, Notificação, Agressão. 
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RESUMO 

Introdução: Foi determinado pela OMS necessidade de uma taxa de 80% de cura da 

Leishmaniose Tegumentar Americana (LTA), e o Brasil não alcança essa meta de maneira 

uniforme no país. Objetivo: Identificar os fatores associados ao abandono do tratamento da 

Leishmaniose Tegumentar Americana (LTA) no Amazonas entre 2010 e 2018. Métodos: 

Estudo epidemiológico, observacional retrospectivo e transversal, descritivo e analítico, com 

dados secundários de casos de LTA notificados no Sistema de Informação de Agravos de 

Notificação (Sinan) de 2010 a 2018. Foram realizadas análise exploratória, onde foi testada a 

associação entre as variáveis contínuas e o desfecho. Para as variáveis categóricas, a 

associação foi testada por meio do qui-quadrado. Resultados: Ao investigar a faixa etária, os 

casos na faixa de 20 a 59 anos apresentaram falta de dados com resultado significativo para o 

teste utilizado. Em relação aos anos de estudo, observou-se falta de dados em relação ao 

desfecho no que tange indivíduos com mais de 10 anos de estudo, em comparação, foi 

identificado que indivíduos analfabetos estão sujeitos a abandonar o tratamento com resultado 

significativo. Na variável autoctonia, resultado foi significativo para falta de dados. Na 

variável exame direto não realizado e exame direto negativo foi observado a falta de dados, no 

entanto apenas o exame negativo implicou para o abandono do tratamento. Em comparação o 

exame histopatológico positivo teve um resultado significante na cura.  Discussão: A falta de 

dados, limitou o estudo e corroborou para um resultado preocupante que é a centralização de 

incidência da LTA. Conclusão: O abandono do tratamento está relacionado a diversos fatores, 

sobretudo sociais e à estrutura dos serviços de saúde, ou seja, as dificuldades se relacionam ao 

usuário e ao tratamento e funcionabilidade adequada da assistência de saúde. 

Palavras-chave: Leishmaniose Cutânea, Fatores Epidemiológicos, Meio Ambiente e Saúde 

Pública. 
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RESUMO 
INTRODUÇÃO: No Brasil, o aborto é um problema de Saúde Pública, tanto pela magnitude 
quanto pela persistência. Os dados oficiais de abortamento são identificados por meio de 
Sistemas de Informações do Ministério da Saúde. O número de abortamentos ocorridos 
anualmente, sejam espontâneos ou provocados, é temática de estudo científico importante no 
País. Entretanto, o Estado do Amazonas, carece de trabalhos que abordem essa temática, 
principalmente os que apontem levantamentos estatísticos oficiais. OBJETIVOS- GERAL: 
Descrever o cenário do aborto no Estado do Amazonas no período de 2008 a 2021. 
ESPECÍFICOS: Analisar a tendência do aborto no Amazonas de modo micro, por meio de 
dados dos municípios de Manaus, Parintins, Itacoatiara, Manacapuru, Coari, e de modo macro, 
por meio de dados oficiais do Estado; Comparar o quantitativo de aborto entre os municípios 
supracitados. METODOLOGIA: Estudo descritivo temporal, de base populacional. 
Apresenta-se dados oficiais do Sistema de Informações Hospitalares de internação por 
procedimentos “Esvaziamento de útero pós-aborto por aspiração manual intra-uterina (AMIU)” 
e “Curetagem pós-abortamento/puerperal” dos cinco municípios mais populosos do Estado do 
Amazonas, Manaus, Parintins, Itacoatiara, Manacapuru e Coari, no período de 2008 a 2021. A 
análise dos dados estatísticos ocorreu pelo teste de Spearman e Qui-quadrado de Pearson. Não 
houve submissão ao Comitê de Ética em Pesquisa por se tratar de pesquisa com dados públicos 
do Ministério da Saúde. RESULTADOS E DISCUSSÃO: Houveram 64.580 abortamentos 
nos municípios estudados. Das internações, 3,99% (n= 2575) corresponderam ao AMIU e 
96,01% (n= 62005) à curetagem puerperal. Nos aspectos sociodemográficos, há relação alta 
entre aborto e as categorias População e IDHM. Manaus apresentou 70,43% (n= 54.941) de 
casos em números absolutos, seguido de Itacoatiara com 3,29% (n= 2.567), Manacapuru com 
3,19% (n= 2.487), Parintins com 2,94% (n= 2.292) e Coari com 2,93% (n= 2.289), 
respectivamente. Em números relativos, Coari tem a maior quantidade de aborto/base 
populacional no interior, com valor de 2,64%, seguido de Manacapuru, 2,50%, Itacoatiara, 
2,47%, Parintins, 1,97%. Já Manaus apresenta 3,46% dessa relação. Com relação a 
temporalidade de abortamentos, infere-se uma tendência de queda no município de Manaus. 
Coari apresenta queda substancial entre 2008 e 2011, estabilização entre 2011 e 2019, seguido 
de queda entre 2019 e 2021. Já as cidades de Manacapuru e Itacoatiara há pouco médias de 
fluxos estáveis. Por fim, Parintins apresenta aumento de abortamentos, no entanto mantendo 
média baixa na maior parte da temporalidade quando comparado aos outros municípios. 
CONCLUSÃO: Os dados disponíveis nas bases de dados podem ser usados amplamente por 
pesquisadores e gestores para compreender as nuances relativas ao abortamento em uma região 
de saúde. 
 
PALAVRAS-CHAVES: Aborto; Abortamento; Sistemas de Informação; Dados Oficiais; 
Amazonas. 
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RESUMO 
 

Introdução: As Políticas voltadas à saúde da mulher vêm direcionando a forma como o 

ensino é realizado na área de Enfermagem em Saúde da Mulher. No Brasil, as Políticas de Atenção à 

Saúde da mulher foram incorporadas às políticas Nacionais de Saúde nas primeiras décadas do século 

XX, limitadas às demandas da gravidez e parto. Objetivo: Analisar o ensino da saúde da mulher na 

graduação de enfermagem e sua articulação com as políticas de saúde em quatro décadas na escola 

de enfermagem de Manaus. Essas Políticas sofreram mudanças ao longo dos anos e espera-se que o 

Projeto Pedagógico do Curso (PPC) acompanhe essas mudanças. Metodologia: Trata-se de um 

estudo descritivo, documental com abordagem qualitativa, que foi realizado nos arquivos 

documentais da escola de enfermagem de Manaus referentes aos objetivos. Resultados: 1997- É 

perceptível que nesse período a PPC da escola de enfermagem era volta para o período gravídico-

puerperal. 1984-1985 - O novo programa de saúde para a mulher tinha acabado de ser criado e a PPC 

da escola de enfermagem ainda não estava seguindo os avanços das novas políticas de saúde. 2004-

2005 É notório que nesta PPC da escola de enfermagem ela já tinha se adequado as políticas públicas 

de saúde a mulher 2009-2010 - Neste período a PPC da escola de enfermagem já estava bem mais 

completa, e adepta as políticas de saúde pública a mulher, já abrangia sobre as DST’S mas apenas no 

período gestacional. 2011 a 2017 - Neste período a PPC estava de acordo com as políticas de saúde 

da mulher, abrangendo a mulher de forma integral, incluindo ações  educativas, preventivas, de 

diagnóstico, tratamento e recuperação, englobando a assistência à mulher em clínica ginecológica, no 

pré-natal, parto e puerpério, no climatério, em planejamento familiar, DST, câncer de colo de útero e 

de mama, além de outras necessidades identificadas. Conclusão: Pela observação dos aspectos 

analisados, conclui-se que as PPC`s da escola de enfermagem de Manaus, acompanharam as 

mudanças das políticas públicas de saúde da mulher, buscando sempre melhorar o ensino de 

graduação de acordo com as inovações propostas pelo ministério da saúde 

Palavras-chaves: Ensino de Enfermagem; Saúde da mulher; Enfermagem Obstétrica. 
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RESUMO 
 
As doenças mentais têm uma imagem muito negativa na sociedade atual, sendo um estigma de 
profunda raiz histórica. Pacientes psiquiátricos são vistos como pessoas perigosas, 
irresponsáveis, incompetentes, preguiçosas, são discriminadas pela família e mesmo por 
profissionais de saúde, muitas vezes internalizando tais preconceitos no formato de 
autoestigmatização. Para compreender as diversidades das doenças mentais, realizou-se 
aplicação de questionários diferentes a doentes e acompanhantes que frequentam atendimento 
no CAPS III Benjamin Matias, em Manaus, os dados tendo sido posteriormente quantificados 
e qualificados. Desta forma esta pesquisa teve por objetivo a qualificação do estigma de doenças 
mentais e seu impacto sobre os tratamentos, buscando observar criticamente se há forte 
correlação entre o estigma e as taxas de sucesso, desistência, adesão e procura de tratamentos 
psiquiátricos, além de dados que corroborem com a literatura acerca de doenças mais 
estigmatizadas, como esquizofrenia e bipolaridade, e acerca do estigma entre acompanhantes. 
Coletados e processados os dados, este trabalho não encontrou correlação relevante entre 
estigmatização e taxas de sucesso ou fracasso em tratamentos, exceto em relação à população 
feminina, que demonstrou correlação relevante a respeito de considerar abandonar seu 
tratamento. 
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RESUMO
A Doença Renal Crônica (DRC) se refere ao conjunto de processos fisiopatológicos da

função renal anormal, reduzindo a Taxa de Filtração Glomerular (TGF) e comprometendo o
equilíbrio das funções fisiológicas do organismo. Seu tratamento passa por várias etapas,
antes da opção de Hemodiálise e/ou Transplante e, justamente com o início da terapia
dialítica, começa a relação entre a saúde mental e o tratamento, uma vez que o paciente passa
por diversas etapas de alterações emocionais, desde a inclusão no programa de hemodiálise,
até o transplante. Considerando a importância da saúde mental e do acompanhamento
profissional que os pacientes renais crônicos necessitam ao iniciar o tratamento, o estudo, que
carece de pesquisas acerca do assunto no Amazonas, é de fundamental importância ao
correlacionar os dados da literatura, com os pacientes em tratamento em uma das unidades de
diálise no Amazonas, localizada no Hospital Universitário, visando estabelecer o impacto da
terapia dialítica na qualidade de vida, especialmente no que diz respeito à saúde mental de
pacientes que convivem com Doença Renal Crônica. Sendo assim, o tratamento dialítico traz
esperança ao paciente do ponto de vista da melhora clínica da doença, no entanto causa
desordens emocionais, estresse do tratamento e, inclusive, desenvolvimento de transtornos
depressivos. A saúde mental é um pilar de fundamental importância para garantir o bem estar
de um indivíduo. Quando se trata da associação da falta dela em pacientes com patologias
também orgânicas, como a DRC, o acompanhamento de perto e integral torna-se
imprescindível para garantir uma boa qualidade de vida para esses pacientes ao longo do
processo, desde a investigação diagnóstica até o tratamento, independente de qual estágio. Se
tratando de pacientes dialíticos, onde a única esperança é o transplante renal, essa atenção,
inclusive, faz parte da terapia não farmacológica, junto com a necessidade de ações e
educação em saúde que visem integrar, compreender e adaptar à nova realidade desses
pacientes.

Palavras-chave: Doença Renal Crônica; Tratamento dialítico; Saúde Mental; Qualidade de
vida.
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RESUMO 
 

A espécie escolhida para o presente estudo, Vismia guianensis, popularmente conhecida como 

lacre, é utilizada tradicionalmente para tratar doenças de pele como pano branco, impigem e 

outras doenças causadas por fungos. Alguns trabalhos científicos comprovam a eficácia de 

extratos oriundos da V. guianensis no combate a fungos, tais como Candida sp., Pitiriase 

versicolor, Tinea corporea entre outros, tendo como substâncias majoritárias além das 

antraquinonas, flavonoides e várias substâncias fenólicas. Nesse sentido, o grupo de pesquisa 

em Produtos Naturais da UFAM realizou estudos os quais resultaram em um extrato líquido e 

extrato seco de V. guianensis com atividade promissora contra cepas de Candida albicans, 

Malassezia furfur e Trichophyton rubrum.  Sendo assim, este trabalho teve como objetivo 

principal verificar a viabilidade de incorporar esses extratos em uma formulação de xampu 

visando à utilização no combate a dermatites fúngicas. Para tanto o material vegetal, folhas e 

galhos de V. guianensis, coletadas na EMBRAPA foram processadas e caracterizadas. A 

solução extrativa e o extrato seco foram obtidos e caracterizados conforme metodologia descrita 

por Rodrigues (2013) e partir desses produtos intermediários foram realizados estudos para 

incorporação em formulações. A caracterização da matéria prima vegetal é um parâmetro 

utilizado para o controle de qualidade da espécie vegetal. Sendo assim, a perda por dessecação 

da mistura de 50% de folhas e 50% galho foi 10,00 ± 0,12, eficiente em eliminar o conteúdo de 

umidade estando apropriada para o armazenamento, o teor extrativo com 29,35 ± 1,30 mostrou 

boa eficiência em extrair as substâncias presentes nas células vegetais e através da análise 

granulométrica foi possível determinar o diâmetro médio das partículas do material vegetal 

predominam entre o tamise >1000 µm representando respectivamente 40% de todo material.  

Por fim, foi possível desenvolver uma formulação de xampu com características de fluido não-

newtoniano, com aspecto de líquidos viscoso e propriedades elásticas. Porém ainda há a 

necessidade de avaliar a estabilidade por um período mais longo, assim como, verificar se as 

formulações possuem atividade antimicrobiana.  
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RESUMO 

 
Introdução: A Síndrome de Guillain-Barré (SBG) atinge nervos periféricos, se caracterizando 

pela perda de força dos membros inferiores e diminuindo os reflexos tendinosos, por ser de 

caráter autoimune e inflamatória, afeta a bainha de mielina da porção proximal, sendo uma 

polineuropatia progressiva e de rápida evolução podendo levar o paciente a óbito por 

insuficiência respiratória. Método: Trata-se de uma revisão sistemática onde a busca foi 

realizada nas bases de dados Portal de Periódicos da Capes, LILACS, PubMed, SciELO, 

Google Acadêmico e Biblioteca Virtual em Saúde (BVS). Considerando estudos publicados 

nos períodos de 2010 a 2021, que tem como objetivo identificar, selecionar, reunir, avaliar e 

sintetizar evidências científicas, possibilitando uma análise consistente e assim, aumentando a 

validade dos estudos e consequentemente fornecendo evidências válidas e confiáveis. 

Objetivo: Revisar e sintetizar estudos sobre a prática do exercício físico em indivíduos 

diagnosticados com Síndrome de Guillain-Barré (SBG). Resultados: Oito estudos foram 

incluídos na revisão sistemática. No geral, a análise dos resultados/dados dos estudos 

demonstrou que o exercício físico é sim benéfico para reabilitação da SBG. Todos os estudos 

selecionados e revisados tiveram resultado positivo sobre o exercício físico no processo de 

reabilitação. Conclusão: Devido à escassez da literatura atual, de alta qualidade e de amostras 

maiores, não é possível tirar conclusões consistentes apesar dos resultados eficazes para a 

melhora de pacientes com SGB, evoluindo nos quesitos mobilidade, ADM, força muscular, 

função cardiopulmonar e na redução da fadiga. 
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RESUMO 
 

As Diretrizes Curriculares Nacionais do Curso de Graduação em Medicina (DCNs 

Medicina), que estabelecem os princípios e as finalidades na formação médica, determinam 

que os conteúdos curriculares relacionados ao processo saúde-doença considerem seus 

determinantes sociais, culturais, comportamentais, ecológicos, éticos e legais, tanto 

individuais como coletivos. Desta forma, na elaboração do Projeto Pedagógico do Curso 

(PPC), as DCNs Medicina determinam que sejam incluídas as dimensões ética e humanística 

na formação dos futuros médicos, para que os alunos desenvolvam atitudes e valores 

orientados para a cidadania e para os direitos humanos. A escolha da temática se justificou 

pela recomendável e necessária inserção de temas e conteúdos sobre os direitos humanos na 

educação médica, bem como pela escassez de pesquisas e publicações nessa área de 

conhecimento. O presente estudo objetivou analisar a incorporação do referencial dos 

Direitos Humanos nos Cursos de Graduação em Medicina da Universidade do Estado do 

Amazonas (UEA) e da Universidade Federal do Amazonas (UFAM), mediante análise de 

seus Projetos Pedagógicos e de suas Matrizes Curriculares, bem como identificar 

conhecimentos e atitudes dos alunos de medicina sobre diversos aspectos relacionados aos 

direitos humanos. A pesquisa foi realizada através de estudo exploratório descritivo, 

transversal e com abordagem mista (quali-quantitativa), adotando a análise documental 

(PPCs e Matrizes Curriculares) e a aplicação de questionário aos alunos de medicina das 

referidas instituições. Constatou-se que há diferença na abordagem do ensino de Direitos 

Humanos entre as instituições, com o PPC-UEA sendo mais atualizado e abrangente do que 

o da UFAM. Entretanto, não foi possível a avaliação comparativa dos resultados diretos dos 

formulários aplicados, por ausência de resposta por parte de estudantes da UEA. Mesmo 

assim, foi possível a análise específica de que a escassez de informações sobre Direitos 

Humanos e a abordagem pobre de temáticas semelhantes no PPC e das matrizes curriculares 

da UFAM explica, em partes, o resultado negativo dos alunos no formulário. A avaliação é 

importante para futuras inclusões e revisões de tais documentos nessas instituições. 

Palavras-chaves: Direitos humanos; educação médica; graduação; matrizes curriculares; 
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RESUMO 

 
Introdução: A pandemia de COVID-19 impôs ao mundo uma nova rotina e mudou a forma 

que as atividades do cotidiano eram realizadas. Uso de máscaras, lavagem de mãos e 

isolamento social foram as principais medidas adotadas no combate ao novo coronavírus. A 

forma de viver mudou, a sociedade precisou readaptar-se e atividades rotineiras como estudar 

e trabalhar passaram a ser realizadas de forma remota. O distanciamento social corresponde às 

medidas que têm como objetivo reduzir as interações em uma comunidade, que pode incluir 

pessoas infectadas, ainda não identificadas e, portanto, não isoladas, dessa forma, a suspensão 

das atividades em Instituições de Ensino Superior (IES), ainda que necessária, resultou em 

alterações no ensino e pesquisa. A adaptação ao novo cenário corresponde a um processo 

complexo para discentes e docentes, sendo a pós-graduação um campo onde as ações também 

sofreram alterações, exigindo de ambos os lados dedicação e esforço para manter e dar 

continuidade ao programa. Objetivo: analisar a perspectiva de discentes de pós-graduação 

stricto sensu em enfermagem sobre os impactos da pandemia de COVID-19 no ensino e 

pesquisa. Metodologia: Trata-se de uma pesquisa exploratória descritiva de abordagem 

qualitativa. Os dados serão coletados por meio de um formulário semiestruturado on-line, 

elaborado com a ferramenta Google Forms e analisados por meio da análise de conteúdo na 

perspectiva de Bardin que compreende três fases: pré-análise, exploração do material, e 

tratamento dos resultados obtidos e interpretação. Resultados Esperados: Esse estudo tem 

potencial de causar reflexões sobre a temática, bem como, ressaltar a importância da 

dedicação de discentes e docentes nesse período atípico. Ao final desse estudo, espera-se 

identificar quais os impactos que a pandemia provocou no ensino e pesquisa dos Programas 

de Pós-graduação em enfermagem, bem como, as metodologias que foram utilizadas no 

processo de aprendizagem e construção de conhecimento científico.  
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RESUMO 
O período de isolamento social advindo da pandemia da COVID-19 gerou uma necessidade 

de readequação nos diversos campos da sociedade, sendo eles econômicos, na saúde, e 

necessariamente, na educação. Com o intuito de proporcionar a continuidade no ensino e 

minimizar os impactos da pandemia na medida dos padrões possíveis, surgiu o Ensino 

Remoto Emergencial (ERE). Este projeto visa analisar na perspectiva de docentes e discentes 

os impactos da pandemia da COVID-19 para o ensino de graduação em enfermagem em uma 

Instituição de ensino superior pública no Amazonas. Trata-se de uma pesquisa descritiva, de 

abordagem qualitativa, onde os sujeitos da pesquisa serão docentes e discentes do curso de 

graduação em Enfermagem de uma instituição pública no Amazonas. Para a coleta de dados 

será utilizado dois instrumentos semiestruturados para docentes e discentes, formulado na 

ferramenta Google Forms, onde os participantes receberão via e-mail ou link, podendo ser 

respondido a qualquer hora e lugar. A análise de dados se dará através da técnica de Análise 

de Conteúdo de Bardin. Com os resultados desta pesquisa, espera-se contribuir para uma 

reflexão entre discentes e docentes sobre as fragilidades e potencialidades do ensino remoto 

e promoção e formulação de estratégias para favorecer o aperfeiçoamento de suas aplicações, 

gerando melhores resultados para a formação em enfermagem. 
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: A Teoria da Salutogênese (TS) foi criada por Aaron Antonovsky e aborda a 

questão de como as pessoas, apesar dos problemas e fatores estressores, permanecem saudáveis 

ou conseguem se recuperar de doenças. OBJETIVO: Mapear os estudos que abordem o uso da 

TS no campo da Educação Física (EF) em interface com as atividades físicas e práticas 

corporais. METODOLOGIA: Este estudo foi desenvolvido de acordo com o checklist 

PRISMA-ScR e operacionalizado em cinco etapas: 1) identificação da questão da pesquisa; 2) 

identificação de estudos relevantes; 3) seleção de estudos; 4) mapeamento dos dados; e 5) 

agrupamento, resumo, elaboração e descrição dos resultados. Estabeleceu-se como pergunta 

norteadora: O que se sabe sobre os usos da TS nos estudos relacionados às atividades físicas e 

práticas corporais no campo da EF? A busca foi realizada nas bases/repositórios: SciELO, 

PubMed, LILACS, Google Acadêmico, Eric, SportDiscus, Scopus, PsycInfo. Os estudos foram 

analisados, selecionados e suas informações extraídas por dois revisores independentes. 

Quando houve discordância um terceiro revisor foi consultado. 

RESULTADOS/DISCUSSÃO: Foram identificados 2.745 artigos, dos quais foram 

selecionados 67 (publicados entre 2003 e 2022). Observou-se uma crescente na produção, sendo 

sua maior expressão numérica nos últimos 5 anos. O idioma predominante é a língua inglesa e 

sua maior concentração geográfica está no continente Europeu. Os principais campos dos 

estudos foram os ambientes relacionados à promoção da saúde ou hospitalares, seguido de 

escolas, universidades e clubes esportivos. O público-alvo mais abordado foram os 

adolescentes. Os usos da TS se deram como base teórica, mormente, fundamentada nas Ciências 

Sociais e Humanas, inclusive, a partir do modelo do Senso de Coerência. As temáticas se 

ligaram às atividades físicas, aos esportes, à reabilitação, às práticas corporais, ao lazer, 

mostrando-nos o quão multifacetado são as possibilidades de seu uso, ressignificação e auxílio 

para se pensar novas perspectivas de intervenções terapêuticas e pedagógicas a partir da EF. 

CONCLUSÃO: A TS vem sendo utilizada no campo da EF, notoriamente, ampliando campos 

para a promoção da saúde em diversos espaços e perspectivas. É importante sua disseminação 

para que novas práticas sejam realizadas na EF, inclusive, no cenário de língua portuguesa. 
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RESUMO  

O SARS-COV-2 é um vírus da família corona vírus, que ao infectar humanos, causa a doença 

conhecida como COVID-19. Os sintomas típicos da COVID-19 incluem febre, tosse, falta de 

ar e fadiga. Pessoas que tiveram COVID-19 tem relatado sentir fadiga por semanas e até meses 

após a fase aguda da doença. Com o desempenho físico debilitado, esses indivíduos têm 

apresentado comprometimento da execução de atividades de vida diária, afetando na piora da 

qualidade de vida. Considerando o acometimento físico-funcional que pode atingir indivíduos 

infectados pelo SARS-CoV-2, seja após quadros clínicos moderado a graves ou mesmo quadros 

leves, torna-se relevante verificar se as pessoas diagnosticadas com COVID-19 apresentam 

alterações na capacidade funcional, mesmo após a fase aguda da doença. O objetivo do estudo 

é avaliar o grau de fadiga dos voluntários que foram acometidos pela COVID-19 com sintomas 

leves comparável aos voluntários que foram assintomáticos. Trata-se de um estudo longitudinal 

prospectivo, descritivo e analítico sendo a amostra composta por voluntários que se dirigiram 

ao centro de testagem para realizarem a sorologia de COVID-19 na Escola de Enfermagem de 

Manaus - UFAM e aceitaram participar do FunctionCOV. Na análise dos resultados, não houve 

diferença entre os grupos na quantidade de repetições do teste de sentar e levantar, no entanto, 

como esperado o grupo sintomático tinha mais sintoma de fadiga do que assintomático. Em 

relação a correlação das duas variáveis, pessoas com mais fadiga fizeram menos repetições no 

grupo sintomático, não tendo relação no grupo assintomático. A correlação foi pequena de 

quanto mais fadiga, menos repetições. 
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RESUMO 
 
Desenvolver um medicamento é um processo complexo e de alto custo, onde é necessário 
avaliar as características farmacocinéticas, toxicológicas e moleculares dos candidatos a 
fármacos para que consiga êxito durante o processo. Modelos in vitro e in silico de metabolismo 
de fármacos são utilizados regularmente durante este processo como ferramentas para avaliar 
os mecanismos envolvidos no metabolismo de candidatos a fármacos, como foi o caso do objeto 
do nosso estudo,  a 6b,7-dihidro-5H ciclopenta[b]nafto[2,1-d]furano-5,6 (9aH)-diona (CNFD), 
uma naftoquinona semissintética que apresenta atividade citotóxica contra células de câncer de 
mama (MCF-7) e melanoma (SK-Mel-19, SK-Mel-28, SKMEL-103 e B16F10), e antitumoral 
em modelo murino de melanoma, sendo considerada uma molécula promissora para utilização 
como fármaco. Nesse sentido, este trabalho, investigou as vias de metabolização de fármacos 
por meio de metodologias in silico, além de padronizar um modelo tridimensional obtido a 
partir de células neoplásicas hepáticas para que pudesse ser empregado em sistemas de triagem 
de candidatos à fármacos. Foram utilizados softwares de predição in silico para avaliar a 
predição da especificidade do citocromo P450 e locais de metabolismo, bem como foram 
desenvolvidos modelos de ancoragem molecular via autodock vina® com as principais enzimas 
CYP responsáveis pela metabolização de fármacos. Os modelos celulares 3D foram obtidos via 
formação de esferoides utilizando diferentes concentrações celulares e avaliados quanto a sua 
morfologia. Dentre os resultados obtidos, a CNFD apresentou uma alta absorção intestinal 
(97%) e forte ligação as proteínas plasmáticas (93%), bem como não inibe a glicoproteína-P. 
Além disso, apresentou uma predição quanto a inibição da CYP1A2, 2C9 e 2C19, e um perfil 
de complementariedade e especificidade de interação para a CYP1A2 e 2C9, podendo sofrer 
reações de metabolismo de fase 1 especialmente no C13. Já o modelo de esferoides com células 
da linhagem HepG2 na concentração de 100 x104 apresentou características morfológicas de 
solidez, circularidade, esfericidade e diâmetro estáveis no tempo de 5 e 10 dias, sendo um 
modelo tridimensional considerado ideal para aplicação em estudos farmacocinéticos. Com os 
modelos padronizados, foi possível obter um resultado satisfatório sobre a metabolização in 
silico da CNFD e estabelecer protocolo para desenvolvimento de testes subsequentes com 
esferoides de células neoplásicas hepáticas dando continuidade ao estudo. 
 
Palavras-chaves: triagem virtual, ancoragem molecular, modelo 3D, farmacocinética. 
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RESUMO:  

 
 As doenças crônicas afetam milhões pessoas, atingindo principalmente a população idosa, no 

Brasil cerca de 85% apresentam uma doença crônica, devido as modificações fisiológicas 

sofridas no decorrer da vida, levando essa faixa etária a fazer uso de medicamentos para 

combate e controle das comorbidades em nível mais elevado, aproximadamente 70% dos idosos 

fazem uso de algum medicamento, e aproximadamente 20% destes, utilizam em média, três ou 

mais medicamentos. O grande número de prescrições medicamentosas acaba desenvolvendo 

novas situações negativas, culminadas principalmente por excesso e mau uso dos 

medicamentos. Em sua maioria essas situações negativas ocorrem devido à falta de 

acompanhamento farmacêutico durante o tratamento medicamentoso. Este estudo obteve 

resultados onde confirmaram que 91, 7% dos idosos respondentes possuem doença crônica, 

sendo 91,1% são portadores Hipertensão Arterial Sistêmica (HAS), e 26,7% são portadores da 

Diabetes Mellitus, tendo ainda idosos acometidos com as duas comorbidades ou mais. Sobre o 

fumo e o consumo de bebidas alcóolicas, 50%, dos respondentes relataram que não fumam 

mais, e 33,3% dos respondentes afirmaram que já não consomem mais bebidas alcóolicas, 

respectivamente, devido ao uso de medicamentos para controle de doença crônica. Além disso, 

esta pesquisa obteve dados no qual cerca de 33,3% os idosos realizam a prática da 

automedicação, que se refere ao ato de tomar medicamentos por contra própria, sem orientação, 

e o equivalente a 75% dos idosos respondentes nunca receberam acompanhamento 

farmacêutico, reforçando ainda mais a necessidade da prática da atenção farmacêutica nessa 

faixa etária.  

Palavras-Chaves: Atenção Farmacêutica; Idosos Hipertenso; idosos diabéticos; doentes 

crônicos; uso racional de medicamentos. 
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RESUMO 

 
Introdução: Quedas são eventos de grande relevância para pessoas com Parkinson (DP) 

(Fasano, 2017). Com a declaração do estado de pandemia de Covid-19 em 2020, adotou-se 

o distanciamento social como medida preventiva da propagação, que por sua vez, tem-se 

mostrado responsável pelo declínio clínico e funcional desta população e aumentando seu 

risco de quedas (Helmich, 2020; Silva-Batista, 2021). Objetivo: Identificar quais questões do 

Unified Parkinson´s Disease Rating Scale (UPDRS), partes IB (sintomas não-motores) e II 

(sintomas motores) podem ser utilizados como preditores de quedas após seis semanas de 

distanciamento social em pessoas com DP em Manaus/AM. Metodologia: Este estudo é parte 

de um estudo multicêntrico liderado pela Rede AMPARO/FMUSP, aprovado pelo Comitê 

de Ética em Pesquisa, realizado no polo de Manaus/AM. Foi conduzida através de entrevistas 

telefônicas, com amostra de conveniência (n=50). A primeira entrevista foi realizada duas 

semanas após o início do distanciamento social (IDS-2S) com questões do UPDRS e 

percepção de pioras dos sintomas em comparação a antes do início do distanciamento social 

(IDS). A segunda entrevista foi realizada 6 semanas após o IDS (IDS-6S) com questões do 

UPDRS e quedas no último mês. Resultado: Uma Regressão Logística Binária mostrou que 

o UPDRS-II após IDS-2S foi um previsor significativo de quedas após IDS-6S (p=0,017; 

OR=1,176; IC 95% =1,030-1,344). Foi observado associações entre o evento de queda após 

IDS-6S e as percepções de piora da capacidade: de falar [X²(1)=10,113; p=0,001], de 

controlar da saliva [X²(1)=4,205; p=0,040], de vestir-se [X²(1)=6,306; p=0,012], de 

higienizar-se [X²(1)=10,113; p=0,001], ler/escrever [X²(1)=3,830; p=0,050], de virar-se na 

cama [X²(1)=5,281; p=0,022], tremor [X²(1)=14,710; p<0,001], levantar-se da cama 

[X²(1)=5,281; p=0,022] e freezing [X²(1)=7,033; p=0,008] quando comparados a antes do 

IDS. As percepções de piora da capacidade: de falar (p=0,09; OR=-3,024; IC95%=0,005-

0,474), de vestir-se (p=0,022; OR=-2,148; IC95%=0,018-0,737), de higienizar-se (p=0,009; 

OR=-3,024; IC95%=0,005-0,474), de virar-se na cama (p=0,034; OR=-1,972; 

IC95%=0,022-0,864), de levantar-se da cama(p=0,034; OR=-1,972; IC95%=0,022-0,864) e 

freezing (p=0,023; OR=-2,708; C95%=0,006-0,690) após IDS-2S foram previsores 

significativos de quedas após IDS-6S. Conclusão: A percepção de piora de alguns sintomas 

motores descritos no UPDRS podem ser utilizados como preditores de quedas no primeiro 

mês após IDS.  

Palavras-chaves: Doença de Parkinson; UPDRS; Acidentes por quedas 
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RESUMO 
 
Introdução: O Sistema Único de Saúde do Brasil, SUS, é uma das maiores conquistas da 
sociedade brasileira, cuja criação visava promover a justiça social e superar as 
desigualdades existentes no âmbito da assistência à saúde. No entanto, a sociedade 
necessita ter ciência das leis, dos direitos e dos deveres que envolvem as políticas públicas 
de saúde para consolidação adequada, sendo o profissional importante disseminador de 
informação nesse cenário. Objetivos: A presente pesquisa visou verificar a percepção do 
profissional e do estudante de saúde como integrante do SUS, correlacionando com os 
desafios da saúde pública. Materiais e Métodos: Estudo transversal, quantitativo e 
qualitativo de agosto de 2021 a agosto de 2022 realizado mediante a aplicação de 
questionário acerca do conhecimento das leis que regem o SUS via plataforma online aos 
participantes da pesquisa. Foram incluídos docentes e graduandos dos cursos da área da 
saúde: Medicina, Enfermagem, Farmácia e Odontologia. Foram realizadas 15 perguntas 
sobre a legislação do SUS, envolvendo a sua instituição, meios de participação da 
população, direitos, deveres com profissional, regulação e programas que possui. 
Resultados: Foram entrevistados 83 discentes e 10 docentes, sendo a maior parcela do curso 
de Medicina, seguido por Enfermagem, Farmácia e Odontologia. Uma fragilidade que se 
destacou entre as respostas obtidas dos discentes foi o expressivo desconhecimento da 
Carta SUS, 40% da parcela avaliada, sendo ela ferramenta de conhecimento para o cidadão 
acerca de seus direitos na busca do atendimento de saúde. Outro aspecto que se destacou foi 
o desconhecimento por cerca de 41% dos discentes e 20% dos docentes acerca do Conselho 
Nacional de Saúde, meio pelo qual há o controle social do funcionamento do SUS, visando 
a participação da sociedade. Ademais, nenhuma das perguntas avaliadas teve totalidade dos 
entrevistados envolvidos tendo conhecimento. Conclusão: Foram percebidas fragilidades 
no conhecimento da legislação do SUS e seus programas entre estudantes e profissionais já 
atuantes, que se configuram como importantes meios de permanência das dificuldades na 
saúde pública. Reconhecê-las é importante meio para direcionar políticas para melhora do 
funcionamento do Sistema Único de Saúde. 
 
Palavras-chaves: Políticas; Princípios; Saúde; Sistema Único de Saúde.  
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RESUMO 
Pesquisas  de base populacional  são  de alta  relevância  para o planejamento, a  avaliação  e o 
monitoramento  das condições  de saúde  e dos serviços. O Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística  (IBGE), em  convênio  com o Ministério  da Saúde, desenvolveu  um inquérito  
específico  para a saúde, a Pesquisa Nacional de Saúde  – PNS, com o objetivo  principal de 
dotar  o país  de informações  sobre  os  determinantes, condicionantes  e necessidades  de saúde  
da população  brasileira, incluindo  coleta de dados relacionados   à saúde  bucal. A perda  
dentária  é considerada  um dos principais  agravos  à saúde  bucal  devido  à sua  alta  
prevalência, aos  danos  estéticos, psicológicos  e sociais , impactos  funcionais, além  prejuízos  
de ordem  nutricional. A perda  dentária  leva à necessidade  do uso  de próteses, que 
reestabelecem  função  e estética, melhorando  a qualidade  de vida  e autoestima.  Além  disso, 
muitas  vezes, perdas  dentárias  levam  à dificuldade  na  função  mastigatória. O objetivo  deste  
estudo  foi  estimar  a perda  dentária, em  seus  vários  níveis, bem  como  a prevalência  do 
uso  de prótese  dentária   e da dificuldade  mastigatória  percebida  em  adultos  e idosos  
brasileiros.  A  amostra  foi  composta  por  53,2% de mulheres, com idade  média  de 44,9 anos, 
tendo  43,8% declarado  ser da raça  parda. 48,8% possuíam  8 a 14  anos  de estudo  e 45% 
declararam  renda  familiar menor  que um salário  mínimo  (tabela  1). O número  médio  de 
dentes  perdidos  estimado  para a população  brasileira  adulta  foi  de 7,66 (IC95% 7,55-7,76). 
Relato  da perda  de pelo  menos  um elemento  dentário  foi  identificado  para 72,0% (IC95% 
71,4-72,6) da população, sendo  10,3% (IC95% 10,0-10,6) edêntulos  totais, 14,2% (IC95% 
13,9-14,6) apresentando  perda   dentária  severa  e  21,3% (IC95% 20,9-21,7) dentição  não  
funcional. 38,7% (IC95% 38,2-39,3) dos indivíduos  com perda  de pelo  menos  um dente 
relatou  uso  de algum  tipo  de  prótese  dentária.  Dificuldade  intensa  ou  muito  intensa  para 
se alimentar  por  problemas  nos  dentes  ou  dentadura  foi  relatada  por  1,8% (IC95% 1,7-
2,0).  
  
Palavras-chave: uso de prótese;  edentulismo;  eficiência mastigatória. 
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RESUMO 
O Brasil é o decimo país do mundo com a maior taxa de nascimentos prematuros no mundo, 

sendo a região norte, brasileira, à que apresenta o maior percentual de óbitos nessa população. 

Contudo, poucos estudos epidemiológicos existem sobre o perfil clínico dos recém-nascidos 

(RNs) no norte do Brasil, esse estudo visa caracterizar o perfil clinico de RNs de uma unidade 

de terapia intensiva neonatal (UTIN), o estudo é de caráter observacional retrospectivo, 

envolvendo pacientes internados em uma unidade de terapia intensiva neonatal (UTIN), na 

maternidade de Referência da Zona Leste Ana Braga, espera-se que o presente estudo traga 

informações sobre o perfil clinico dos RNs internados em uma UTIN. O cuidado com a saúde 

do recém-nascido (RN) tem importância fundamental para a redução da mortalidade infantil. 

Muitas destas mortes ocorrem em razão de condições consideradas evitáveis, o que torna este 

quadro inadmissível (BASTOS, 2018 e ARECO, 2016), Dos óbitos de crianças menores de 

um ano por causas evitáveis, 56,3% poderiam ser evitados mediante a atenção à mulher na 

gestação, durante o parto ou ao recém-nascido, e mais 11% se fossem feitos o diagnóstico e o 

tratamento adequados ou fossem realizadas ações de promoção da saúde (PNPI, 2020). 

Fundamentação Teórica: Cerca de 15 milhões de bebês nascem prematuros a cada ano; que 

é mais de 1 em cada 10 bebês em todo o mundo (OMS,2022). No Brasil, atualmente, a taxa de 

mortalidade neonatal é responsável por quase 70% dos óbitos no primeiro ano de vida 

(MINISTÉRIO DA SAÚDE, 2014)
 
e o país ocupa a décima posição entre os países onde 

nascem mais prematuros no mundo (ARAUJO FILHO, 2017). Mesmo com avanços na 

redução da morbidade infantil, é necessário considerar que se em comparação com outros 

países como Chile (5 por 1.000 NV), França (2 por 1.000 NV) e Canadá (3 por 1.000 NV) a 

taxa de mortalidade continua alta, uma vez que no Brasil essa taxa é de 14,6/1000 NV, porém 

faltam estratégias e medidas para que se possa chegar em um grau de excelência na saúde 

neonatal. (FARIA et al., 2014). Assim, a redução da mortalidade infantil tornou-se uma das 

principais metas de políticas públicas no âmbito nacional e internacional e contou com apoio 

da Organização das Nações Unidas (ONU) que instituiu os Objetivos do Desenvolvimento do 

Milênio (ODM). Procedimento Metodológico: Tipo de Pesquisa: Trata- se de um estudo de 

caráter observacional, modelo descritivo, transversal, analítico, retrospectivo, através da 

análise documental, Local do Estudo: A pesquisa será realizada na Maternidade de Referência 

da Zona leste Ana Braga, no serviço SAME (Serviço de Arquivo Médico), após a aprovação 

do Comitê de Ética em Pesquisa (CEP). Coleta de dados: Selecionados os prontuários, após 

avaliação dos critérios de inclusão e exclusão, será iniciada a coleta de dados através da ficha 



  
de coleta de dados neonatais, estas que foram elaboradas de acordo com a ficha utilizada pelo 

ministério da saúde nas maternidades de todo o país. Resultados e discussão:Espera-se que o 

estudo possa traçar o perfil clinico de RNs internados em uma UTIN de alta complexidade de 

uma maternidade de referência em gestação de alto risco do Amazonas, na região norte do 

país, ampliando o conhecimento a cerca desse assunto e que venha nortear politicas públicas 

voltadas para uma promoção e prevenção para essa população. Conclusões ou considerações 

finais: Com o projeto em andamento, espera-se que os resultados da pesquisa proporcione o 

conhecimento sobre o perfil clínico de recém-nascidos em uma unidade de terapia intensiva 

neonatal no amazonas, norte do Brasil: estudo observacional, retrospectivo. Palavras-chaves: 

Unidade de Terapia Intensiva Neonatal; Recém-nascido, Mortalidade; Perfil Clinico.  
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RESUMO 
A Síndrome de Sjögren (SS) apresenta-se clinicamente como síndrome sicca, 

caracterizada por xerostomia e xeroftalmia em cerca de 80 a 95% dos pacientes no momento 

do diagnóstico. Podendo ser classificada como SS primária (SSp) e secundária (SSs) quando 

associada a doenças reumáticas imunomediadas (DRIM), como lúpus eritematoso sistêmico 

(LES) e artrite reumatoide (AR). A incidência de SS primária ocorre entre 0,1 e 4,8% da 

população. No Brasil, em um estudo na cidade de Vitória, Espírito Santo, a prevalência foi de 

0,17%, de acordo com os critérios americano-europeus. Em mais de 95% dos casos as mulheres 

são afetadas, com uma frequência variando entre 0,01 e 0,72%, uma taxa de razão de incidência 

entre mulher/homem estimada de 9,15 a 9,29, em uma proporção de 9:1, podendo surgir em 

qualquer idade, porém atinge tipicamente pessoas em torno dos 50 anos. O critério de 

classificação diagnóstica mais recente é o ACR-EULAR 2016, com avaliação de sintomas de 

secura e/ou manifestações sistêmicas definida pela pontuação do Eular Sjögren’s Syndrome 

Disease Activity Index (ESSDAI) e Sjögren's Syndrome Patient Reported Index (ESSPRI). O 

Brasil colabora em vários estudos multicêntricos internacionais, entretanto, não há na literatura 

dados de coortes brasileiras de SS; apresentando-se como um vasto domínio de investigação 

científica. Objetivos: Este estudo buscou conhecer a epidemiologia e o perfil clínico dos 

pacientes em acompanhamento do serviço de terciário de referência de Reumatologia da 

UFAM. Materiais e métodos: Estudo epidemiológico longitudinal (coorte) vinculado ao 

Registro Brasileiro de Síndrome de Sjögren – REBRASS, que buscou fornecer dados 

necessários para elaboração de uma coorte nacional sobre a doença. Resultados e conclusões: 

Foram entrevistados 53 pacientes, sendo a maioria  mulheres, pardas, com média de idade 

47,92±11,83 anos, apresentando-se clinicamente com xerostomia e xeroftalmia e anti-Ro/SSA 

positivo, em alta atividade no início da doença de acordo com avaliação do ESSDAI e ESSPRI. 

Quanto aos portadores de SSs, a maior associação foi com LES ou AR. Observa-se que o padrão 

de fenótipo clínico e laboratorial do SSp não difere com discrepância daquele descrito em 

literatura científica. Portanto, é importante a continuidade deste estudo no estado do Amazonas, 

visando obter uma maior amostra populacional. 

Palavras-chave: Síndrome de Sjögren; Perfil epidemiológico; Manifestações clínica 
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RESUMO
Título: Perfil Clínico-Epidemiológico de Pacientes com Síndrome de Fournier

Introdução: A Síndrome de Fournier (SF) é uma fasciite necrosante sinérgica do períneo e

parede abdominal, que tem origem no escroto e no pênis, em homens, e na vulva e na virilha,

em mulheres. Essa doença é descrita como uma infecção grave, rara e de rápida progressão

que faz parte das doenças estigmatizantes devido alterações físicas associadas, especialmente

as feridas. Objetivo: Identificar o perfil clínico-epidemiológico dos pacientes hospitalizados

com síndrome de Fournier em um hospital de Manaus-AM. Métodos: Trata-se de um estudo

do tipo observacional, transversal e descritivo, com base nos dados levantados por meio de

análise  de  prontuários  e  entrevista  a  pacientes  internados  no  HPS  28  de  agosto,  em

Manaus/AM no período de setembro de 2021 a abril de 2022. Será realizada amostragem por

conveniência,  buscando  todos  os  pacientes  internados  na  clínica  vascular  do  HPS 28  de

agosto com diagnóstico de SF no período citado. Com base na demanda do setor, estima-se

uma  amostra  de  30  participantes.  Todos  os  participantes  são  submetidos  à  avaliação

sociodemográfica e características clínicas para estudo.  Resultados parciais: até o momento

foram avaliados 18 pacientes, todos do sexo masculino, com média de idade de 54 anos, em

média, de internação por SF.

Palavras-chave: Epidemiologia. Síndrome de Fournier. Fasciite necrosante
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: Em países tropicais e subtropicais o envenenamento causado por animais 

peçonhentos é um importante e negligenciado problema de saúde pública. Mesmo sendo a 

segunda maior causa de intoxicação do Brasil, há poucos estudos abordando o tema em âmbito 

nacional e menos ainda abordando a categoria gestante nesse contexto, que apesar da baixa 

frequência, possui importância médica acentuada, devido a associação com complicações 

maternas e fetais, como teratogênese, retardo no crescimento e mutações dependendo do grau 

de envenenamento e tipo de acidente. OBJETIVOS: Descrever o perfil das gestantes 

acometidas por acidentes envolvendo animais peçonhentos ocorridos no país entre 2009 a 2021, 

através da apreciação de registros disponibilizados pelo SINAN. MÉTODOS: As variáveis 

observadas são: Região, idade, raça, zona de ocorrência, tempo decorrido da picada e o 

atendimento, evolução e a presença de complicações sistêmicas e local, para análise estatística 

descritiva simples através do software Stata 13.0. RESULTADOS E DISCUSSÃO: No 

período de 2009 a 2021 foram notificados 17947 casos de acidentes por animais peçonhentos 

envolvendo gestantes no Brasil, com picos de incidência nos anos de 2019 (12,9%) e 2018 (12,5 

%). Neste recorte, a região norte apresenta um perfil de maior incidência de acidentes 

envolvendo serpentes, com 622 casos (40,2%); a região nordeste, sudeste e centro-oeste com 

predomínio de notificações de escorpiões com 5880 (49,9%), 4445 (37,7%) e 668 (56,7%) 

respectivamente; e região Sul com 65.48% dos acidentes pertencentes ao perfil de incidência 

para Aranhas, (n= 1749). De forma geral, o perfil sociodemográfico das vítimas encontrado é 

de gestantes na idade entre 20 a 39 anos (69,6%), majoritariamente pardas e brancas (79,6%) e 

pertencentes a zonas urbanas (60,3%). A maior parte dos acidentes envolvendo gestantes e 

animais peçonhentos encaixam-se como “leve”, com baixíssimos índices de complicações 

locais (0,9%) e sistêmicas (0,2%), envolvendo em geral gestantes de segundo e terceiro 

trimestre, com tempo de busca a atendimento em serviço referência inferior a 1h (49,2%), o que 

corrobora para os altos índices de cura (91,2%) e 23 óbitos nos anos analisados no estudo. 

CONCLUSÃO: Mesmo com os baixos índices de acidentes e gravidade é necessário 

implementar medidas de segurança e prevenção de danos à saúde da gestante, colaborando em 

favor da vigilância epidemiológica desse agravo subnotificado e negligenciado através de 

incentivo e continuidade a produção científica sobre a temática, alertando e auxiliando ações 

de promoção de educação em saúde e consequentemente minimizando possíveis impactos a 

essa população. 

Palavras-chave: Animais venenosos; Animais peçonhentos; Epidemiologia; Notificação 

de doenças; gestantes. 
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: O Brasil é o país com maior número absoluto de acidentes registrados de todo seu continente, 

e embora as principais vítimas destes acidentes sejam homens em idade produtiva, uma porcentagem expressiva 

dessa amostra é de crianças e adolescentes, tal realidade configura tais acidentes como a segunda maior causa de 

intoxicação pediátrica em todo o país. OBJETIVO: Analisar aspectos epidemiológicos e clínicos dos acidentes 

por animais peçonhentos na população de zero a 19 anos ocorridos no Brasil nos anos de 2009 a 2021. 

MÉTODOS: Trata-se de um estudo transversal, descritivo e retrospectivo, utilizando dados e notificações 

disponíveis no Sistema de Informação de Agravos de Notificação – SINAN, envolvendo acidentes por animais 

peçonhentos em todo Brasil, com foco na categoria “crianças” e "adolescentes”, no período de 2009 a 2021. Foram 

incluídas e avaliadas as características: Tipo de animal causador, região, sexo, raça, evolução, tempo decorrido 

entre a picada e o atendimento, além de complicações locais e sistêmicas, para análise no software STATA® 13.1; 

RESULTADOS E DISCUSSÃO: Das 612.459 notificações, 327.089 envolviam escorpionismo e 86.547 

ofidismo, com perceptível crescimento nas notificações no período entre 2017  a  2021, com pico no ano de 2019. 

Tais estatísticas predominaram na faixa etária de 10 a 19 anos (54,52%), sexo masculino (56,0%) e vítimas, em 

maioria, parda (46,45%) e branca (31,99%), majoritariamente de zona urbana (57,31%). As vítimas em geral 

demonstram ser atendidas em andamento hábil, com tempo decorrido inferior a 1h (47,30 %), corroborando para 

as altas taxas de cura (91,29%) decorrida da baixa gravidade dos acidentes. Durante o recorte temporal do estudo 

foram contabilizados 947 óbitos, que representa 0.15% da amostra analisada. Associado a isso também foram 

percebidos baixos índices de complicações locais e sistêmicas. CONCLUSÃO: Conforme o observado na 

literatura e constatado nos bancos de dados SINAN, o aumento do número de acidentes envolvendo animais 

peçonhentos é perceptível em regiões de predominância urbana, como a região sudeste e sul. Estudos apontam que 

tal fato se vale das mudanças climáticas recentes, aumento da urbanização e ao habitats dessas criaturas nas 

proximidades peridomiciliares. De modo geral, em todo o país se observa uma maior incidência de acidentes no 

intervalo etário próximo ou pertencente a adolescência, o que corrobora para o menor grau de gravidade e desfecho 

dos casos, quando associado ao eficiente tempo de atendimento e acompanhamento. 
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RESUMO 
Apesar de a R-UV presente nos raios solares ser essencial para o funcionamento do 

organismo, a sua exposição de forma indiscriminada é considerada - junto a fatores genéticos, 

algumas condições cutâneas preexistentes e história familiar - como predisponente para 

alterações cutâneas agudas ou crônicas (WATSON; HOLMAN; MAGUIRE-EISEN, 2016). 

Quando há um desequilíbrio entre a fotoproteção e fotoexposição a pele torna-se passível a 

danos. A pele fotoexposta é suscetível tanto aos cânceres cutâneos não melanoma (CCNM) – 

carcinoma basocelular e o carcinoma espinocelular – quanto ao melanoma. Nesse sentido, os 

hábitos de fotoproteção – medidas direcionadas a reduzir a exposição ao sol e prevenir o 

desenvolvimento do dano agudo e crônico – são indispensáveis para uma exposição solar 

segura. São exemplos: o uso de protetor solar, boné, camisetas e óculos, ou abster-se de 

bronzeamento. (SCHALKA et al., 2014). Assim, este estudo tem como objetivo conhecer o 

perfil de exposição solar e fotoproteção do estudante de Medicina de Manaus para se elaborar 

melhores estratégias de educação em saúde e conscientização sobre protoproteção e 

prevenção dos cânceres de pele. O presente estudo seguiu o modelo de desenho transversal de 

origem quantitativa, sendo a amostra composta por 308 indivíduos – apenas 285 respostas 

válidas. . O convite se deu através de um vídeo, um pequeno texto e o link de acesso ao 

formulário. Foi aplicado pelos investigadores da pesquisa um formulário com três secções: 

dados sociodemográficos, fotótipo e conhecimentos dermatológicos; habitos de 

fotoexposição; hábitos de fotoproteção. Neste formulário, também foi anexado o Termo de 

Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE) e a pesquisa foi aprovada no Comitê de Ética da 

UFAM. Os dados foram analisados através dos softwares Microsoft Office Excel e IBM SPSS 

Statistics versão 28.0.1.1. Os resultados mostram uma população mais propensa ao 

desenvolvimento do câncer de pele, devido suas características fototípicas e a elevada 

prevalência de histórico familiar. O tempo de exposição mostrou-se adequado para manter as 

necessidades fisiológicas, porém, o horário de exposição mais apontado pelos entrevistados 

não foi adequado. O bronzeamento intencional não teve grande adesão na população, ficando 

abaixo da média da literatura. O uso do filtro solar ainda é restrito a menos da metade da 

população estudada, devendo ser intensificado. Além disso, o baixo número de reaplicação e 

o uso isolado dessa ferramenta em determinadas partes do corpo – aliados a quantidades 

insuficientes do produto – diminui a sua efetividade. As limitações encontradas no estudo 

constituíram-se da não adesão dos alunos em responder ao questionário e de escassa literatura 

sobre a temática. Portanto, enfatiza-se a importância da mudança nos hábitos de exposição e 

proteção solar, como forma de prevenção do CC e outras dermatoses. 

Palavras-chaves: fotoprotetor; atividade solar; radiação solar 
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RESUMO 

 
Estudos sobre a produção científica em Educação Física impactam na consolidação de redes de 

pesquisa, diálogo interinstitucional e nas reflexões sobre o campo da pesquisa em Educação 

Física. Trabalhos sobre a produção de conhecimento no campo da Educação Física são 

reconhecidamente importantes para compreendermos a delimitação do campo, perspectivas nas 

pesquisas, possibilidades de criação e/ou fortalecimento das redes de pesquisa, além de sugerir 

os direcionamentos para a área da Educação Física no campo científico. Inexistem estudos deste 

tipo que considerem a produção científica dos grupos de pesquisa cadastrados no CNPq nos 

estados do Amazonas e Pará. Diante desta realidade, este estudo tem por finalidade elaborar o 

perfil das produções científicas dos grupos certificados junto ao CNPq nos estados do 

Amazonas e Pará da área predominante da Educação Física, em termos epistemológicos e 

relativos à problemática abordada. Trata-se de pesquisa bibliográfica e documental nas bases 

de dados do diretório dos Grupos do CNPq e currículo Lattes. Considerou-se o ano de criação 

dos grupos entre 2011 a 2021 e a partir da identificação dos grupos certificados nos estados do 

Amazonas e Pará, foi pesquisado as produções científicas dos últimos 5 anos, compreendendo 

os anos de 2017 a 2021, dos integrantes pesquisadores líder e vice-líder, em cada grupo. As 

produções foram analisadas em termos quantitativos e qualitativos (classificação da 

problemática e filiação epistemológica de base de cada pesquisa). Os dados coletados foram 

tabulados e analisados de maneira exploratória, gerando gráficos e tabelas com informações da 

estatística descritiva sobre a produção dos grupos pesquisados. Foram encontrados 24 grupos 

de pesquisa certificados na base corrente, sendo o Amazonas o estado com o maior número de 

grupos analisados (13, 54,2%). Todos os grupos estão vinculados a instituições públicas de 

ensino superior federal e estadual. Foram analisados 588 artigos em periódicos ao total, com 

um pico de publicações observado no ano de 2020 (29,9%), sendo a maior parcela (62%) de 

estudos quantitativos, classificados na área de conhecimento de atividade física e saúde 

(38,1%), treinamento desportivo (27,2%), inclusão e diferença (10,9%). As produções na área 

temática da escola corresponderam a 2,2% do total de publicações. O estudo inédito levantou 

importantes informações necessárias à consolidação da pesquisa e pós-graduação na área de 

Educação Física nos estados da região Norte, levantando uma baixa produção na área de 

conhecimento da Educação Física escolar. Estudos futuros devem considerar a análise da 

produção dos demais pesquisadores membros de cada grupo, oferecendo uma descrição mais 

precisa da real produção de cada grupo.  

Palavras-chaves: Grupos de pesquisa; Educação Física; Produção Científica; Epistemologia. 
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RESUMO 
 

Introdução: A osteoporose, um distúrbio que afeta o sistema esquelético, é desencadeada pelo 

desequilíbrio do metabolismo ósseo e, em geral, está associada a mudanças fisiológicas que 

ocorrem no organismo com o envelhecimento. Diante disso, evidencia-se que a menopausa é 

uma das principais alterações que propiciam o desenvolvimento desta condição, onde cerca de 

um terço das mulheres na fase pós-menopausa sofrem com a doença. Apesar da elevada 

prevalência, há subnotificação dos casos, visto que é assintomática até que ocorra uma fratura 

que, nesses casos, acontece mesmo com um trauma de baixo impacto devido à fragilidade óssea. 

A partir disso e por meio de outros estudos, constata-se que esses pacientes apresentam o dobro 

do risco de sofrer novas fraturas e, portanto, verifica-se a pertinência de se conhecer os fatores 

que predispõem a doença, a fim de evitar este desfecho. Objetivos: Esperava-se, por 

conseguinte, realizar uma revisão acerca da temática osteoporose na pós-menopausa e sua 

implicação na ocorrência de fraturas. Métodos: Inicialmente, este projeto propunha a realização 

de um estudo retrospectivo, transversal e de caráter epidemiológico analítico por meio da coleta 

de dados secundários e aplicação de questionários em três hospitais da cidade de Manaus. 

Contudo, a amostra obtida nestas etapas foi insuficiente e inexpressiva. À vista disso, optou-se 

por realizar um estudo qualitativo de revisão narrativa. Para tanto, o estudo foi feito através da 

pesquisa nas plataformas de dados Pubmed e Scielo durante os meses de junho a agosto de 

2022, utilizando-se os seguintes descritores ou termos de indexação: Perimenopausal Bone 

Loss, Antiresorptive Agents, Osteoporotic Fracture e seus equivalentes, que foram conectados 

pelo operador booleano OR. Resultados e conclusão: Foram encontrados 1280 estudos nas 

bases de dados. Após leitura do título e do resumo, dez foram considerados elegíveis para leitura 

na íntegra. Com tal leitura, foram excluídos mais dois artigos, de forma que a amostra final foi 

de oito publicações. Nelas, houve uma tendência em comum para a caracterização dos fatores 

de risco da osteoporose, sendo os mais comuns: idade avançada, sexo feminino, tabagismo, 

etilismo, hábitos alimentares, fraturas prévias, uso de corticoides, IMC mais baixo. Além disso, 

foi analisada a ferramenta FRAX para previsão do risco de fraturas em 10 anos. De acordo com 

o resultado obtido, indicava-se (ou não) às pacientes a realização do exame complementar 

densitometria mineral óssea. 
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Este estudo teve por objetivo investigar a relação entre perfil nutricional, estresse e humor de 
atletas amadores de corrida de rua do estado do Amazonas. Foi uma pesquisa descritiva de 
campo, do tipo correlacional transversal, na qual foram selecionados atletas amadores de 
corrida de rua que participam de competições dentro e fora do estado do Amazonas. Os atletas 
responderam ao Questionário de Caracterização do Atleta, a Escala Brasileira de Humor 
(ROLFHS, 2006), a Escala de Estresse Percebido (COHEN e WILLIAMSON, 1988), o 
Recordatório de 24 horas e o Questionário de Freqüência de Consumo Alimentar antes ou 
depois das regatas. Os dados foram analisados através de estatística descritiva e inferencial 
(Correlação de Pearson e Spearman, Teste t e U de Mann-Whitney). Em sua totalidade esse 
estudo teve a participação de 20 indivíduos, com predominância do sexo feminino com 12 
individuos, com a porcentagem de 60%, a participação do sexo masculino neste estudo foi de 
8 indivíduos totalizando a porcentagem de 40%. Com base nas estatísticas encontradas neste 
estudo, verificou-se que a média de idade foi de 30,55 ± 4, 32, em relação ao peso, obteve-se a 
média de 64, 55, com desvio padrão de 6, 66, outro dado relevante, foi a média de estatura, com 
170, 40 tendo um desvio de 5, 041. Ainda com base nas estatísticas descritivas, observou-se 
que em relação ao treino dos participantes a média da quantidade de treinos foi de 3, 5000, 
tendo o desvio de 0, 68825. No que diz respeito a quantidade de quilômetros por treino, os 
indivíduos obtiveram a média de 6, 65 ± 1, 531. Já na quilometragem por semana os atletas 
amadores relataram a média de 23, 35 ± 6, 675. Quanto ao nível de estresse, este estudo 
observou que os atletas tem um controle bom de estresse, com um porcentual de 65%.  Baseados 
na amostra da pesquisa, verificou-se que a média de energia do consumo alimentar foi de 31, 
50 seguido de 167, 20g de carboidratos, 5, 47g/kg de carboidratos, de 177,53g de proteínas, 2, 
57g/kg de proteínas, 67, 15g de lipídeos, 3, 30g/kg de lipídeos. Pode-se concluir que os 
corredores avaliados tem uma caracterização condizente com a população que faz a prática da 
modalidade, atualmente. Para a maior parte dos participantes o perfil de consumo alimentar 
insuficiente para carboidratos e energia e excessivo para proteínas e lipídios. Ressalta-se, a 
necessidade de um acompanhamento nutricional individualizado para otimizar o desempenho 
esportivo, em virtude da ampla variabilidade interindividual desses atletas. 

Palavras-chaves: Perfil Nutricional; Estresse; Humor; Corrida de Rua. 
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RESUMO 

Este estudo tem por objetivo investigar a relação entre perfil nutricional, estresse e 

humor de ciclistas amadores do estado do Amazonas. Será uma pesquisa descritiva 

de campo, do tipo correlacional transversal, onde serão selecionados ciclistas 

amadores que compõem grupos de ciclismo de redes sociais que participam de 

competições amadoras dentro e fora do estado do Amazonas. Os atletas responderão 

ao Questionário de Caracterização do Atleta, a Escala Brasileira de Humor 

(ROLFHS, 2006), a Escala de Estresse Percebido (COHEN e WILLIAMSON, 1988), 

o Recordatório de 24 horas e o Questionário de Freqüência de Consumo Alimentar 

antes ou depois das regatas. Os dados serão analisados através de estatística 

descritiva e inferencial (Correlação de Pearson e Spearman, Teste t e U de Mann-

Whitney). 

Palavras Chaves: nutrição; estresse; humor; atletas. 

Aluno : Leandro Fontenele Serrão 

Orientador: Vinicius Cavalcanti 

Colaborar: Raissa Louany Cunha Ferreira  



  

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 
XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
Planejamento e síntese de derivados do lapachol com atividade anticâncer 
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² Fernanda Guilhon Simplicio – Universidade Federal do Amazonas 

RESUMO 
O câncer de mama é a segunda patologia com maior índice no Brasil e no mundo. Segundo 

pesquisas, os diagnósticos são detectados nas fases T2 e T3, sendo estes estágios avançados 

da doença devido à dificuldade de detecção e diagnóstico precoce, causando o rápido 

avanço da doença até a metástase. Desta forma torna-se necessário a busca por novos 

fármacos que podem ser obtidos através de moléculas pré-existentes com potencial de 

atividade anti-câncer, visando o melhoramento farmacológico para auxiliar na cura desta 

patologia. Há diversas substâncias em potencial e entre elas está o Lapachol, uma 

naftoquinona encontrada e extraída do Ipê Roxo e é conhecida por sua capacidade 

antibacteriana, antiinflamatória e antineoplásica. Entretanto, essa substância apresenta altos 

índices de citotoxicidade, assim como a maioria dos compostos antitumorais, tornando 

inviável sua utilização direta no tratamento contra o câncer. Para o planejamento de 

fármacos, existem métodos computacionais de modelagem molecular que permitem a 

construção e visualização de estrutura de ligantes e alvos, onde se é possível obter as 

informações sobre a relação estrutura-atividade, parâmetros importantes para o 

desenvolvimento de novos compostos. Como alvo foi selecionado a B-RAF, um marcador 

tumoral relacionado com a metástase do câncer através da capacidade de estimular o 

crescimento através da promoção contínua na sinalização da via da proteína quinase ativada 

por mitógeno. Para isso, foram desenhados 18 derivados da β-lapachona com modificação 

no anel C no programa ChemDraw e salvas em formato 3D no programa Chem3D, para 

que fossem analisados na triagem virtual (docking) através do programa Autodock Vina 

para análise dos derivados com o receptor da enzima. Para as predições farmacocinéticas e 

toxicológicas foram utilizados os programas PreADMET® e Osiris® Property Explorer, no 

qual dão parâmetros de citotoxicidade, efeitos mutagênicos, tumorigênicos, entre outros. 

Foram selecionadas 3 estruturas que apresentaram melhores resultados para a síntese, que 

ocorreu a partir da extração do lapachol obtido do cerne da madeira do ipê-roxo (Tabebuia 

sp.) e sintetizado em β-Lapachona, no qual foram obtidos os derivados β-lapachona-anilina, 

β-lapachona-4-aminobenzofenona e uma lapachona contendo triazol, sendo  caracterizados 

através da espectrometria de ressonância magnética nuclear de hidrogênio (RMN¹H). 

Posteriormente as novas moléculas foram submetidas ao teste de citotoxicidade em Artemia 

salina, na qual o lapachol apresentou um índice de mortalidade de 100% e os derivados 

obtidos apresentaram um valor baixo (43% e 0%). Desta forma, chegou-se a conclusão de 

que ensaios de docking molecular e outros parâmetros computacionais são fundamentais 

para que os estudos de síntese sejam feitos de maneira racional, possibilitando a escolha de 

uma melhor estrutura e visualizar a melhor rota de obtenção de um composto 

potencialmente bioativo, bem como o melhoramento dos parâmetros farmacocinéticos e 

toxicológicos para estas moléculas em potencial. 
Palavras-chaves: Lapachol; Modificação Molecular; Câncer de Mama; Docking Molecular 
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PLANEJAMENTO E SÍNTESE DE MOLÉCULAS ANTIFÚNGICAS A 

PARTIR DA BERGENINA 
¹ Paula Amâncio de Aguiar – CNPq 

² Fernanda Guilhon Simplicio - UFAM 
 

RESUMO 

 

Dentre os micro-organismos causadores de infecções fúngicas, tem-se Trichophyton sp. que 

ocasiona danos à pele, e Cryptococcus sp. que promove uma infecção sistêmica, afetando 

principalmente as meninges. A partir da Endopleura uchi, muito comum na região amazônica, 

pode-se isolar a bergenina, molécula que apresenta atividade antifúngica, que pode ser 

aprimorada do ponto de vista farmacocinético e farmacodinâmico por meio de modificações 

moleculares. Nesse sentido, este projeto teve como objetivo planejar derivados da bergenina e 

avaliar a ancoragem molecular destes à lanosterol 14 alfa-desmetilase e farnesiltransferase 

fúngicas, e predizer parâmetros físico-químicos, farmacocinéticos e toxicológicos dessas novas 

moléculas, empregando softwares específicos. As nove moléculas planejadas apresentaram no 

mínimo uma ligação e no máximo três ligações de hidrogênio na ancoragem molecular. Em 

relação aos resultados moleculares, apenas a B01 se enquadrou plenamente nas regras dos cinco 

de Lipinski, que determina propriedades físico-químicas desejáveis para medicamentos 

administrados por via oral. Para os parâmetros farmacocinéticos, a molécula B02 apresentou 

baixa penetração da barreira hematoencefálica. A B01 apresentou maior potencial de transporte 

por meio de membranas celulares. Pelos métodos computacionais empregados, nenhuma das 

moléculas desenvolvidas apresentaram inibição da glicoproteína P. Do ponto de vista 

toxicológico apenas a B04 apresentou moderado efeito tumorigênico e irritante. Quatro 

moléculas foram sintetizadas e testadas quanto ao seu potencial antifúngico. De acordo com as 

interações dos alvos com os derivados por meio ligações de hidrogênios no docking molecular 

e pelo método de disco-difusão, observou-se potencial inibitório das substâncias sintetizadas 

neste estudo contra cepas de Trichophyton rubrum. As moléculas planejadas poderão contribuir 

com a diversificação do arsenal terapêutico contra a infecções fúngicas, a partir da 

biodiversidade amazônica. 

Palavras-chaves: Fungos; Criptococose; Dermatofitoses; Bergenina. 
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RESUMO 

 
O melanoma cutâneo é um tumor altamente invasivo e metastático. A degradação das 

membranas basais e da matriz extracelular é uma etapa essencial na migração, invasão e 

formação de metástases das células do melanoma. As metaloproteinases da matriz (MMP) e 

seus inibidores de tecido desempenham um papel crucial nesses processos complexos e de 

várias etapas. A β-lapachona (7,8-benzo-2,2-dimetil-3,4-diidro-5,6-oxo-2H-cromeno) é 

relatada por muitos autores como ativa contra várias linhagens de células cancerosas, 

interferindo no ciclo celular, seja por citotoxicidade direta ou produção de radicais livres de 

oxigênio, ou ainda diminuindo a expressão de moléculas essenciais para a patogênese do 

câncer. Neste trabalho foram selecionados 34 derivados da β-lapachona, onde 10 

apresentaram um perfil de complementariedade com a enzima Metaloproteinase de Matriz-9 

e 20 com a Kinase BRAF. Na predição da toxicidade in silico, os derivados BLP31-34 foram 

os únicos a não apresentaram efeitos mutagênicos, e 16 não apresentaram efeitos 

carcinogênicos. Os derivados BLP31-34 forma sintetizados e estruturas foram confirmadas 

por ressonância magnética nuclear, sendo inéditas na literatura científica. Dois desses 

derivados inéditos (BLB33-34) produzirem viabilidade celular abaixo de 20% após 

exposição de 72 horas, sugerindo grande potencial citotóxico, que será melhor averiguado 

posteriormente, com a construção da curva para o cálculo da DL50. 

Palavras-chaves: Melanoma, ancoragem molecular, docking molecular, MMP. 
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RESUMO  
  

Objetivo: Descrever as estratégias utilizadas no enfrentamento da pandemia por COVID-

19 pela população do município de Parintins. Método: Trata-se de um estudo transversal, 

analítico, quantitativo, realizado em três Unidades Básicas de Saúde (UBS) do município de 

Parintins, Amazonas, no período de julho de 2020 a julho de 2022, a coleta de dados foi 

realizada em maio de 2022.  A população foi usuários de saúde cadastrados nas UBS.  Critérios 

de inclusão foram: ser usuário da rede de atenção básica de saúde e ter 30 anos em diante; está 

cadastrado na UBS e residindo há mais de seis meses no município. Critérios de exclusão: 

população indígena. Resultados: Ao concluir o estudo evidenciou-se que entre as medidas de 

prevenção utilizadas durante a pandemia por COVID-19 foi de 35,9% dos participantes citaram 

o uso de máscaras, 31,3% o uso do álcool em gel, 7,8% a higienização das mãos, 1,6% a 

utilização de chás caseiros, e 6,3% não responderam.Considerações finais: Os usuários dos 

serviços de saúde demonstraram o elo entre os conhecimentos tradicionais em saúde e as 

práticas complementares, e demonstrando interesse nas fontes confiáveis de informações 

veiculadas pelos profissionais da saúde. 
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RESUMO 
 

Introdução: A população vem envelhecendo e espera-se que, até 2050, haverá cerca de dois 

bilhões de pessoas com 60 anos ou mais. Nesse sentido, nos perguntamos o que as pessoas 

idosas fazem no decorrer de suas vidas para que cheguem a uma idade mais avançada e com 

saúde? A partir da teoria da salutogênese, observamos como um idoso 

enfrentou/tensionou/superou as iniquidades vividas e os fatores estressores associados a elas. 

Objetivo: Nosso objetivo inicial foi investigar como as práticas corporais e atividades físicas 

(PCAF) se constituem como fator de resistência durante o processo de envelhecimento. 

Metodologia: Trata-se de uma pesquisa qualitativa com o método de história de vida. Seu 

Moa (pseudônimo) foi nosso participante, com o qual realizamos uma entrevista em 

profundidade, aberta, não estruturada e com roteiro invisível. Também, lançamos mão da 

produção de um diário de campo para captar aspectos não verbais. Uma análise de conteúdo 

dos dados foi feita. Resultados e discussão: Observamos diversos fatores de iniquidades e 

processos de vulnerabilidades como o trabalho na infância, falta de acesso ao estudo, perda da 

esposa. Esses fatores estressores foram tensionados por diversas conjunturas sociais e 

individual, no seio da família, nas redes de proteção e no acesso a bens como a educação e o 

trabalho. O manejo do estado de tensão durante a vida proporcionou o fortalecimento do 

Senso de Coerência de seu Moa. Elementos como o sentido para a vida, a religião, a 

criatividade, a produção cinematográfica, o encontro com outra parceira de vida, a adesão a 

um programa de PCAF e a vontade irrestrita de viver intensamente contribuíram diretamente 

na perspectiva de vida na trajetória de seu Moa. Nesse sentido, pode-se entender que os 

recursos de saúde podem ser estruturados por toda a vida, mesmo diante de adversidades. 

Conclusão: As experiências vividas por seu Moa agregaram para a pessoa que ele se tornou, 

a forma como pensa e age diante dos fatores estressores. Os recursos de saúde mobilizados 

são condições importantes para que os fatores estressores sejam tensionados/superados. Por 

fim, enfatizamos a importância de ouvir e aprender com as pessoas idosas, assim deixando o 

seu legado para as novas gerações.  

Palavras-chaves: Práticas Corporais; Atividade Física; Senso de Coerência; Traços de 

História de Vida; Idoso. 
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² Nair Chase da Silva – UFAM  

³ Indira Silva dos Santos  
 

 

RESUMO 

 

Objetivo: Compreender as práticas profissionais dos (as) enfermeiros (as) que atuam na 

Atenção Primária à Saúde em municípios do estado do Amazonas. Métodos: Pesquisa 

exploratório-descritiva com abordagem qualitativa, utilizando-se a entrevista semiestruturada, 

por via remota, com enfermeiros atuantes em unidades básicas de saúde nos municípios de 

Silves, Careiro Castanho e Presidente Figueiredo, de tipologia rural adjacente. Resultados: as 

práticas profissionais ocorrem em contexto urbano, rural, ribeirinho e fluvial, por meio de 

procedimentos, demanda espontânea e das ações programáticas estabelecidas pelo Ministério 

da Saúde. As facilidades referidas foram o trabalho em equipe, conhecimento do território, 

estabelecimento de vínculo, enchente dos rios e uso do prontuário eletrônico. As dificuldades 

referidas foram: compreensão da população sobre o funcionamento da Atenção Primária, 

dificuldades geográficas, vasta dimensão do território, atraso no envio dos resultados de 

exames e dificuldades no sistema de referência e contrarreferência. As práticas contemplam o 

processo de trabalho do enfermeiro nas dimensões assistir, administrar, ensinar e pesquisar. 

Conclusão: As práticas do enfermeiro na Atenção Primária nos municípios estudados se dão 

em condições dessemelhantes do restante do país demandando maior atenção das instâncias 

governamentais de modo a promover de fato um dos princípios basilares do Sistema Único de 

Saúde quando se considera que o alcance da igualdade passa pelo princípio da equidade: tratar 

os diferentes de forma diferente.   

Descritores: Atenção Primária à Saúde; Amazonas; Profissionais de Enfermagem.  
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RESUMO 
 

A sociedade brasileira foi construída por parâmetros preconceituosos, dos quais formaram-se 

indivíduos heteronormativos e racistas. Logo, a área da saúde é marcada por tais preceitos desde 

a formação dos discentes a chegada no mercado de trabalho, na qual falta o reconhecimento 

para que não ocorra discriminação no âmbito profissional e paciente, e profissionais 

pertencentes ao grupo LGBTQIA+ e pretos com o seu local de trabalho. 

Opiniões desfavoráveis referente às diversidades sexuais e ao racismo são normalizados pela 

população atual, nos quais cursos como medicina, enfermagem e farmácia são os mais 

afetados pela banalização do tema, fato que é contraditório com o princípio de equidade do 

Sistema Único de Saúde. Este projeto visa identificar a ocorrência de preconceitos vividos por 

profissionais e estudantes na área da saúde pertencentes à Universidade Federal do Amazonas, 

como é discutido o tema dentro dos cursos, com foco em análises de conteúdos abordados pelos 

professores. Uma das diretrizes do Ministério da Saúde associado a temática, foi a de inclusão 

de conteúdos relacionados à população LGBTQIA + na formação dos profissionais de saúde, 

entretanto observa-se que não funciona corretamente na prática. Assim, será feito uma pesquisa 

através de questionários para verificar a constância do assunto durante a graduação e medidas 

para que no fim, construa-se profissionais éticos e adeptos às diversidades sexuais e raciais. 

Palavras-chave: preconceito racial na área da saúde;  racismo e saúde; diversidade sexual na 

área da saúde. 
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RESUMO 

 
Objetivo: Este estudo teve por objetivo avaliar a capacidade de associação entre indicadores 

de aptidão física e morfologia muscular sobre a carga externa durante jogos reduzidos de 

futebol. Fizeram parte do estudo 12 atletas do sexo masculino da categoria sub17 (idade=15,9 

± 1,2 anos, 63,8 ± 15 kg e 176,3 ± 3,9 cm). Métodos: Todos inicialmente realizaram testes 

físicos de campo (Sprint em 10m, Teste de Rampinini, T-Car, Teste de impulsão Vertical), e 

de laboratório (dinamometria isocinética), além da avaliação de parâmetros morfológicos da 

musculatura do membro inferior por meio de imagens de ultrassonografia. Posteriormente 

todos realizaram jogos reduzidos no formato 3x3 e 4X4, onde foram avaliados marcadores 

de carga externa (distância em sprint, distância percorrida em alta velocidade, distância total 

percorrida) por meio de GPS. Para verificar a associação entre as variáveis obtidas nos testes 

de aptidão física e morfologia muscular foi utilizada a correlação de Pearson seguido de 

modelos de regressão linear simples. Resultados: As análises de regressão linear simples 

indicaram que para o jogo 3 x 3 a distância em sprint esteve associada apenas com salto 

vertical (p=0,007, coeficiente=2,68, r=0,73, R²=0,54 ) e a eco intensidade de reto femoral 

(p=0,035, coeficiente=-1,85, r=-0,61, R²=0,37). Já a distância em alta intensidade esteve 

associada apenas com o melhor tempo em 10 m (p=0,040, coeficiente =-277,9, r=-059 e 

R2=0,35). Para o jogo 4 x 4 a distância em sprint esteve associada apenas com a eco 

intensidade de reto femoral (p=0,019, coeficiente=-3,20, r=-0,66, R²=0,019). Já a distância 

em alta intensidade esteve associada apenas com a eco intensidade de reto femoral (p=0,039, 

coeficiente=-9,26, r=-0,60, R²=0,36). Conclusão: As principais evidências do presente estudo 

sugerem a associação entre testes físicos e fisiológicos explicar o desempenho em cargas 

externas em diferentes formatos de jogo reduzido no futebol com jovens futebolistas. 

 

 

 

Palavras-chaves: Futebol; Jogos Reduzidos; Avaliação Ultrassonográfica; Carga Externa. 
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RESUMO 

 
Objetivo: conhecer as dificuldades para o preenchimento do partograma realizado por 

enfermeiros e médicos generalistas, residentes de obstetrícia, médicos e enfermeiros 

obstétricos. Método: pesquisa descritiva, com abordagem qualitativa. Os sujeitos da pesquisa 

responderam um questionário semiestruturado online, formulado com a ferramenta Google 

Forms. Os dados foram analisados por meio da Análise de Conteúdo de Bardin com o apoio 

do software Atlas.ti. Resultados: da análise emergiram dois eixos temáticos: Dificuldades 

encontradas para o preenchimento do partograma e Variáveis mais importantes do partograma 

para o monitoramento do trabalho de parto, ambas foram divididas em categorias.Conclusão: 

a inadequação numérica de profissionais de enfermagem, a alta demanda no serviço e a falta 

de continuidade na assistência foram identificadas como as principais dificuldades para o 

preenchimento do partograma. Sugere-se o estabelecimento de estratégias que promovam o 

trabalho multidisciplinar, o provimento adequado de recursos humanos e de capacitações para 

aperfeiçoamento profissional.  
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RESUMO 

 
Introdução: A existência de transtornos mentais comuns é uma questão de saúde pública 

capaz de afetar negativamente a qualidade de vida da população. Por isso, este estudo 

pretende trazer contribuições relevantes que permitam aperfeiçoar a implantação de 

estratégias de preservação da saúde mental. Objetivo geral: Identificar a presença de 

Transtorno Mental Comum (TMC) e seus fatores associados em uma comunidade acadêmica 

durante o período de isolamento social devido a pandemia por COVID-19. Método: Trata-se 

de estudo descritivo, transversal com abordagem quantitativa, tendo como público-alvo 

estudantes (acadêmicos de Enfermagem) de uma universidade federal pública, localizada na 

cidade de Manaus. Foram aplicados questionários com questões objetivas (sobre dados 

sociodemográficos, laborais, histórico e familiar) e instrumentos validados : Patient Health 

Questionnaire – 9 (PHQ-9), Depression Anxiety and Stress Scale (DASS-21) e Self Reporting 

Questionnaire-(SRQ-20) para identificar a presença de transtorno mental comum. Os dados 

foram compilados e analisados pelo programa Statistical Package for the Social Sciences, 

versão 21.0. Resultados: 126 (84%) são do sexo feminino, com média de idade de 21,19 anos 

(±3,2 anos), 67 (44,7%) dos acadêmicos foram infectados por Covid-19 durante a pandemia e 

a prevalência de TMC no grupo investigado foi de 108 (72%). Conclusão: A elevada 

prevalência de TMC, mostra a importância de ações direcionadas para a preservação da saúde 

mental dos acadêmicos. 

 

Palavras-chaves: COVID-19; Transtorno Mental Comum; Estudantes ou acadêmicos de 
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RESUMO 

 
As doenças periodontais são reconhecidas como um dos maiores problemas de saúde 

bucal nos povos indígenas do Brasil. O objetivo desta revisão sistemática foi investigar a 

prevalência da doença periodontal em populações indígenas brasileiras. A revisão sistemática 

de estudos observacionais foi realizada de acordo com as diretrizes PRISMA. O protocolo faz 

parte de uma pesquisa maior, que foi registrada na base de dados da PROSPERO 

(CRD42020218704). A estratégia de busca envolveu as seguintes plataformas: Embase, 

LILACS, PubMed, Web of Science e Scopus. A literatura cinza foi explorada utilizando o 

sistema de banco de dados do Banco de Teses e Dissertações da CAPES. O risco de viés foi 

avaliado por meio das ferramentas do The Joanna Briggs Institute Critical Appraisal. Dez 

estudos apresentaram dados sobre a prevalência da doença periodontal e foram incluídos 

(n=2774 indivíduos). As etnias avaliadas foram Yanomami, Kaiowá, Terena, Kadiwéu, 

Enawene-Nawe, Kiriri, Macuxi, Umutina, Paresi, Bororo, Bakairi, Kayabi, Irantxe, 

Nambikwara, Kuikuro, Kalapalo, Matipu, Nahukuá, Mehinaku, Wavre, Aweti, Kamaiurá, 

Trumai, Yawalapiti, Suiá, Ikpeng e Yudjá. A prevalência da doença periodontal variou de 62% 

a 77%. O sangramento gengival foi mais prevalente entre os adolescentes de 15-19 anos (25%), 

enquanto que o cálculo foi mais encontrado nos indígenas com idade entre 35-44 anos (53%). 

A bolsa periodontal teve baixa prevalência nas populações de 35-44 (6%) e na população de 

65-74 (9%). O risco de viés de 6 estudos foi baixo e dos outros quatro, foi alto. Esta revisão 

sistemática mostrou diferenças significativas na prevalência da doença periodontal nas 

populações indígenas brasileiras. 
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RESUMO 
Esta pesquisa trata de um tema diverso importante em qualquer modalidade Desportiva: a dor. 

Todo e qualquer tipo de treinamento provoca muito esforço e na maioria das vezes dor e lesões 

musculares. Há uma preocupação notável com o alto índice de lesões, além de infortúnios que 

elas trazem aos atletas e ao desempenho do trabalho técnico dos profissionais envolvidos. Visto 

isso, o objetivo deste trabalho é investigar a ocorrência de dor e lesões na realização da prática 

da modalidade esportiva ginástica rítmica em atletas da Cidade de Manaus. A amostra foi 

composta por 15 atletas praticantes de Ginástica Rítmica, do sexo feminino das categorias 

infantil e juvenil e com idade entre 11 e 15 anos.  A coleta de dados foi realizada no período 

pré-competitivo das competições de 2022 do calendário da Confederação Brasileira de 

Ginástica. Aplicamos o Questionário para Avaliação da Dor Musculoesquelética em praticantes 

de exercícios (Q-ADOM) elaborado e validado por Lima et al (2016). Por fim analisamos os 

dados por meio de estatística simples. No que se refere a influência da dor e das lesões no estado 

motivacional, desânimo e na perda de humor. Identificamos que dores na coluna e nos membros 

inferiores foram as de maior incidência na rotina das atletas, além do ambiente de treino, 

interferindo pouco ou extremante nas atividades de vida diária, para amenizar tal sensação as 

atletas recorrem ao uso de medicamentos e gel. Por fim concluímos que no período pré 

competitivo as ginastas ficam vulneráveis a maior percepção de dor, logo aumenta o risco de 

lesões das mais variadas origens que podem ir desde o aspecto físico, representado pelas lesões 

musculoesqueléticas, aos problemas de ordem psicológica como momentos de depressão e 

alterações de humor. 
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RESUMO 

 
Os ansiolíticos são medicamentos usados no cotidiano para o tratamento de transtornos 

mentais como a ansiedade. O uso desses medicamentos deve ser controlado, pois podem 

causar dependência, intoxicação e efeitos colaterais e seu uso indiscriminado por 

trabalhadores agrava tais problemas. Por isso, o estudo tem como objetivo determinar a 

prevalência de uso de ansiolíticos por bombeiros militares de Manaus por meio de um estudo 

observacional, analítico, transversal, prospectivo, a ser realizado com bombeiros militares do 

Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM), de Manaus, Amazonas. Critérios de 

elegibilidade: ser bombeiro militar lotado no CBMAM; pertencer a uma das posições 

hierárquicos na corporação; ter sido nomeado há mais de um ano quando da coleta de dados; 

fazer uso ou não de ansiolítico. Os dados foram coletados entre maio e junho de 2022, por 

questionário estruturado, autopreenchido na plataforma on-line Google Forms. O desfecho 

(uso de ansiolíticos) foi investigado em três grupos: 1. não usuários (não uso); 2. usuários 

com indicação clínica e sob acompanhamento médico (uso controlado); 3. Usuários sem 

indicação clínica e/ou acompanhamento médico (uso não controlado). A variável foi elaborada 

a partir das respostas para três perguntas, considerando os últimos 12 meses de trabalho do 

participante. A análise foi realizada pelo software Statistical Package for the Social Sciences 

versão 20.0 por regressão logística multinomial. A prevalência de uso de ansiolíticos foi de 

12,3%, dos quais 10,71% indicaram uso controlado e 1,59% indicaram o uso não controlado. 

Durante a análise, as associações significativas com o desfecho indicaram maior proporção 

de consumo controlado e não controlado entre bombeiros do sexo masculino, cor da pele 

parda, casados, com filhos e nível superior completo de escolaridade. O uso controlado foi 

maior que o uso não controlado, demonstrando a procura de ajuda por um profissional 

qualificado. O consumo elevado de ansiolíticos por pois tais profissionais sugere uma atenção 

especial dos gestores e órgãos governamentais. 
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RESUMO 

INTRODUÇÃO: O processo de enfermagem é definido por ser uma ferramenta que contribui 

com a SAE, sendo um instrumento de grande suporte e essencial para os enfermeiros. Com 

o constante avanço tanto da tecnologia como do cuidar e sendo a enfermagem a porta de 

entrada para o cuidado a pacientes com lesões ofídicas, observou-se a necessidade de um 

estudo, para saber como a informatização do processo de enfermagem pode facilitar no 

atendimento aos pacientes com lesões na pele causadas pelo acidente ofídico. OBJETIVO: 

buscar e verificar evidências científicas nas literaturas nacionais e internacionais sobre o 

processo de enfermagem informatizado relacionado ao acidente ofídico na região amazônica. 

METODOLOGIA: trata-se de uma revisão integrativa da literatura nas seguintes bases de 

dados eletrônicas: U.S. National Library of Medicine (PubMed) e a Biblioteca Virtual em 

Saúde (BVS). Os descritores utilizados foram consultados nos Descritores em Ciência da 

Saúde (DeCS) e Medical Subject Healdings (MeSH). Com base no Microsoft Excel, foi 

criada uma planilha contendo os seguintes itens: título do artigo, ano de publicação, autores 

e objetivos, esta planilha foi um instrumento que auxiliou na verificação da coleta dos dados. 

Todos os artigos selecionados foram verificados e fizeram parte da amostra final. 

RESULTADOS:  A partir da busca nas bases de dados 554 estudos foram encontrados já 

com os filtros dos critérios de inclusão e exclusão. Após analisar cada título e resumo, foram 

pré-selecionados 25 artigos para leitura aprofundada dos textos. Dos 25 artigos, 10 foram 

incluídos na amostra final da revisão. CONCLUSÃO: A partir deste estudo foi possível 

observar que o PEI no cuidado a lesões ofídicas não existe, não há publicações sobre o tema 

e muito menos sobre a atuação do enfermeiro que é de extrema importância, mesmo ao falar 

dos softwares associados ao PE, ainda existe uma lacuna muito grande, apesar de ser uma 

área que está em constante crescimento. O que deve chamar atenção dos pesquisadores para 

elaborarem estudos que envolvam a temática, pois é um assunto relevante e que traz 

benefícios aos enfermeiros auxiliando na tomada de decisões e na prática de sua assistência 

a pacientes com lesões ofídicas, principalmente na região amazônica onde há inúmeros 

acidentes por serpentes. Esta tecnologia seria útil tanto para os profissionais de enfermagem 

quanto aos pacientes lesionados, o que facilitaria o atendimento auxiliando o enfermeiro a 

prestar uma assistência ágil e de qualidade. 
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RESUMO 

 
Objetivo: Investigar se a iniciativa de Educação pelo Trabalho tem promovido o 

desenvolvimento das práticas da Educação Interprofissional na perspectiva de alunos dos 

cursos de graduação da área de saúde de uma Instituição de Ensino Superior Pública do 

Amazonas. Metodologia: Pesquisa exploratória descritiva de abordagem qualitativa 

realizada em uma Instituição de Ensino Superior Pública do Amazonas. Os dados foram 

coletados através de entrevista semiestruturada e analisados de acordo com a análise temática 

de Minayo. Resultados: Após análise, emergiram duas categorias a serem apresentadas a 

seguir. A interação interprofissional como facilitador do desenvolvimento das práticas 

colaborativas durante a graduação é uma categoria que descreve a interação como uma 

importante protagonista que fomenta as práticas colaborativas no âmbito de saúde vivenciado 

pelos acadêmicos participantes do PET-Saúde Interprofissionalidade. A Educação 

interprofissional durante a graduação para o desenvolvimento de profissionais aptos para o 

trabalho em equipe é a segunda categoria e esta, discute acerca da importância do trabalho 

em equipe e retrata o modelo de formação uniprofissional enraizado na cultura educacional 

do país que faz com que profissionais predestinados a trabalhar juntos sejam formados 

separadamente com as especificidades de cada profissão. Considerações finais: Por meio da 

análise, evidencia-se a necessidade de se formar profissionais aptos para o trabalho 

colaborativo em equipe visto que esta é uma competência interprofissional necessária no 

contexto atual de saúde cujo foco é centralizado na complexidade do indivíduo/comunidade. 
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Proposta de jogo em educação alimentar e nutricional de adolescentes como 

estratégia lúdica de intervenção em saúde 

 
RESUMO 

A adolescência é uma etapa do ciclo da vida em que acontecem importantes transformações 

referentes ao desenvolvimento, abrangendo aspectos físicos e biopsicossociais, sendo assim é 

fundamental que exista um acompanhamento referente ao estado nutricional e de indicadores 

da qualidade da alimentação, para assegurar que exista uma variação menor de presença de 

distúrbios nutricionais. De acordo com dados publicados pelo SISVAN, 16,65 % dos 

adolescentes atendidos pela Atenção Básica do SUS no município de Coari em 2019 

apresentavam sobrepeso, constando-se assim que a realização de ações em Educação Alimentar 

e Nutricional (EAN) junto a estes indivíduos é necessário. As intervenções educacionais de 

curta duração podem incentivar mudanças comportamentais favoráveis à qualidade da 

alimentação, tornando possível a aplicação de jogos e atividades lúdicas para promoção da 

alimentação adequada e saudável direcionadas aos adolescentes, sendo uma forma de dinâmica 

leve e que chame a atenção desses jovens. O estudo tem com objetivo avaliar a efetividade e 

finalidade da utilização de jogos e atividades lúdicas como recursos facilitadores em ações de 

intervenções de EAN para adolescentes, buscando compreender melhor essa dinâmica e 

adaptando a ao público alvo. É um estudo de origem exploratória de natureza aplicada com 

abordagem qualitativa para avaliar a indubitabilidade da aplicação do jogo e atividade lúdica 

que é voltada para EAN de forma compreensiva e saudável. Essa atividade será desenvolvida 

em grupo com os adolescentes com objetivo de conhecer e aprimorar seus conhecimentos sobre 

EAN. O resultados deste projeto poderá vir a contribuir para a disponibilização de recursos 

lúdicos destinados à EAN com potencial aplicação em ações desenvolvidas no âmbito da 

atenção primária à saúde no SUS, que também favorece a melhor comunicação entre os 

indivíduos e grupos populacionais em suas determinadas idades. Uma forma de levar 

informação de forma verbal e também contextualizada. 
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RESUMO A família Myrtaceae é bastante utilizada pela população e tem sido alvo de diversos 

estudos por apresentar compostos com diferentes propriedades biológicas. A Psidium guajava L. 

é uma das 64 espécies do gênero Psidium, sendo utilizada tradicionalmente tanto na alimentação 

quanto no tratamento de doenças humanas
1
. Os ácaros podem afetar plantações e prejudicar a 

saúde dos seres humanos devido ao uso de agrotóxicos. Os ácaros da família Tetranychidae são 

pragas responsáveis por causar graves prejuízos econômicos na agricultura. Tetranychus 

mexicanus (McGregor) afeta diversas culturas e no Brasil ainda não existem produtos destinados 

especificamente ao seu controle
2. Objetivo: Desta forma, este trabalho teve por finalidade obter o 

perfil químico do extrato e das frações das folhas da P. guajava e avaliar sua atividade acaricida 

frente ao ácaro T. mexicanus. Metodologia: As folhas de P. guajava foram coletadas no 

município de Itacoatiara, interior do Amazonas. Em seguida elas foram secas, trituradas e 

extraídas sob refluxo com etanol 70%. O extrato foi fracionado utilizando-se solventes em ordem 

crescente de polaridade. O extrato e frações foram analisados através de reações colorimétricas e foram 

avaliados por cromatografia em camada delgada para obtenção do perfil químico. O extrato foi avaliado 

frente a 10 fêmeas do ácaro T. mexicanus, utilizando as concentrações de 0,5; 1,0; 5,0 e 10 

µg/mL, além de água e acetona como controles negativos e Abamectina como controle positivo. 

Para o teste de deterrência utilizou-se a concentração de 5% do extrato bruto, observando a 

alimentação e oviposição dos ácaros nos tempos de 24 h, 48 h e 72 h. Resultados: O extrato e 

frações das folhas da P. guajava mostraram a presença de fenólicos, taninos, esteroides livres e 

saponinas. Para o teste acaricida, os resultados mostraram baixa mortalidade dos ácaros fêmeas 

adultas em todas as concentrações e tempos avaliados, quando comparadas ao controle positivo 

Abamectina, que apresentou mortalidade de 88,73% em 24 h de exposição. Porém, pôde-se 

observar que o extrato bruto de P. guajava aplicado a 5%, apresentou repelência significativa 

tanto para alimentação quanto para a oviposição nos três tempos de avaliação. Conclusão: Esses 

resultados mostram o potencial dessa espécie vegetal frente ao ácaro T. mexicanus e podem servir 

de base para estudos futuros, visando o desenvolvimento de defensivos agrícolas de origem 

natural. Referência: 1. KOCH, S. & FACHINETTO, J.M.B.V. Distribuição geografica potencial 

atual e futura de Araçá (Psidium Catlleianum) para a America do Sul. Brazilian Journal of 

Developmet, v.7, n.2, p.16268- 16277, 2021. 2. SANTOS, R.S. et al. Registro de Tetranychus 

mexicanus (McGregor) (Acari: Tetranychidae) em mamoeiro (Carica papaya L.) no estado do 

Acre, Brasil.  EntomoBrasilis, v.1, n.2, p.147-150, 2018. 
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O estudo buscou conhecer a compreensão dos estudantes sobre a extensão universitária e o que 

tem dificultado a inserção dessa experiência em seu processo de construção profissional. A 

formação em Enfermagem compreende a interação ensino, pesquisa e extensão, onde é possível 

utilizar dos conhecimentos de práticas de saúde para levar qualidade de vida à população 

assistida, reduzir desigualdades, contribuir para a construção da cidadania, tornar o estudante 

mais conhecedor de seu contexto e devolver para a sociedade o investimento que fez em sua 

formação. Conhecidas as razões da não adesão por parte dos estudantes das ações de extensão 

a IES têm a possibilidade de buscar estratégias para possibilitar sua participação de modo a 

promover uma formação acadêmica integral. O projeto foi encaminhado ao Comitê de Ética em 

Pesquisa (CEP) da IES e foi aprovado tendo recebido o CAAE nº 54136821.7.0000.5020. 

Levantou-se o perfil socioeconômico dos estudantes de enfermagem que mostrou que são em 

sua maioria, mulheres na faixa etária de 18 a 21 anos. A maior parte dos alunos que responderam 

à pesquisa cursam matérias do ciclo básico do curso. Apesar de 70,6% terem ouvido falar em 

extensão universitária, para a maioria (67%) dos estudantes a extensão universitária é um tema 

desconhecido. Destacaram-se os motivos de nunca terem participado de ações de extensão, 

como: falta de conhecimento, falta de carga horária, número insuficiente de vagas e conflito 

com outras atividades acadêmicas. Mostrou-se que as razões da não adesão as ações devem-se: 

a ineficácia da disseminação de informações no âmbito acadêmico e a não implementação da 

curricularização da extensão, que corrobora com o que foi citado pelos acadêmicos que é a falta 

de tempo devido à grande demanda da estrutura curricular do curso. Acredita-se que a 

curricularização dessas atividades com efeito criará possibilidades de reduzir os problemas 

citados, visto que integrar a extensão a estrutura curricular, dentro da carga horária do curso, 

permitirá que o aluno se inclua nessas atividades, de forma a preservar o princípio da 

indissociabilidade do tripé acadêmico (ensino, pesquisa e extensão). Vimos que muito se relata 

sobre a resposta  que a academia dá a sociedade por meio da extensão, mas vale ressaltar que a 

instituição não é somente o “final” para essa resposta mas também o “caminho”, que se dá 

muito também através do acesso do estudante as informações sobre as ações de extensão, em 

que o acadêmico precisa ter o suporte necessário para tecer bons resultados que irão refletir  no 

acúmulo de conhecimentos e experiências, no âmbito da instituição ao cumprir sua função 

social, e da construção da identidade profissional dos acadêmicos.  
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RESUMO

Uma das maiores conquistas da humanidade foi a extensão da expectativa de vida, que foi
acompanhada pelo aperfeiçoamento substancial nos parâmetros de saúde das populações.
Objetivo: Investigar a rede e o apoio social percebido por idosos longevos cadastrados nas
Unidades  Básicas  de  Saúde do município  de  Coari  do  Estado  do Amazonas.  Método:
Trata-se de um estudo descritivo,  exploratório,  transversal  com abordagem quantitativa.
Esta  pesquisa  integra  um projeto  maior  realizado  na zona urbana de  um município  do
interior do Amazonas, Brasil. A coleta foi realizada de outubro de 2020 a janeiro de 2021,
por meio de entrevista semiestruturada com 205 idosos com idade igual ou superior a 80
anos de ambos os sexos. Os instrumentos utilizados foram o Mapa Mínimo de relações do
Idoso (MMRI) e Medical Outcomes Study (MOS). Os dados foram analisados por meio do
programa Statistical  Package For The Sciences (SPSS versão 20.0). Resultado: Verificou-
se que o gênero prevalente foi o sexo feminino (61,0%), com maior frequência para a faixa
etária entre 80 a 89 anos (81,5), com média de idade de 85,5 (dp=5,55) anos. A Avaliação
do  MMRI  destacou  a  família  como  a  principal  provedora  de  cuidados  em  todas  as
dimensões.  Com relação ao apoio social  dos idosos,  constatou-se a percepção de apoio
recebido em todas as dimensões da escala MOS, sendo expressivo na dimensão material e
afetiva.  Conclusão: Conclui-se que a avaliação efetiva das redes de apoio social a pessoa
idosa  poderá  ajudar  o  profissional  de  saúde  a  determinar  as  melhores  intervenções  de
cuidado e conhecer os aspectos funcionais da família e comunidade. 
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RESUMO 

 
Problema: A COVID-19 é causada pelo novo coronavírus (SARS-CoV–2) e se apresenta com 

um amplo espectro de sintomas clínicos. É relatado que mesmo após o quadro agudo da doença, 

muitos pacientes continuam apresentando alguns sintomas, dentre eles os mais citados são a 

fadiga e a dispneia. Estudos demonstram que a capacidade funcional desses indivíduos após a 

doença é reduzida, levando a uma interferência na execução de atividades cotidianas. Mesmo 

sabendo que existe esse acometimento funcional, ainda não se sabe o quanto a atividade física 

habitual dessa população se relaciona com a capacidade funcional. Objetivos: Investigar a 

relação entre a capacidade funcional e a atividade física habitual de indivíduos acometidos pela 

COVID-19. Justificativa: Sabendo que há uma perda funcional em tais indivíduos infectados 

pelo vírus SARS-COV-2, é interessante investigar como encontra-se a capacidade funcional e 

se está relacionada com a atividade física habitual. Metodologia: Trata-se de um estudo 

transversal, descritivo e analítico, realizado em Manaus, Amazonas. A amostra foi composta 

pelas pessoas que se dirigiram ao Centro de Testagem na Escola de Enfermagem de Manaus da 

Universidade Federal do Amazonas (EEM-UFAM) para realizar o exame sorológico para o 

SARS-CoV-2 e que apresentaram sorologia positiva para o vírus. Todos tinham histórico de 

COVID-19 leve ou assintomática. Os participantes foram submetidos à avaliação da capacidade 

funcional pelo Teste de Sentar e Levantar em 1 minuto, saturação periférica de oxigênio e 

frequência cardíaca por meio de oximetria de pulso e nível de atividade física habitual pelo 

Questionário de Baecke. Resultados: Houve correlação fraca entre o nível de atividade física e 

o desempenho no TSL1, em valor absoluto e em porcentagem do predito (r=0,24 e 0,20, 

respectivamente). Conclusão: Apesar da fraca correlação existente entre a capacidade funcional 

e o nível de atividade física, esta deve ser levada em consideração em indivíduos acometidos 

pela COVID–19 leve e assintomática. 
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RESUMO 
A pandemia da COVID-19, cujo agente causador é o SARS-CoV-2, teve inicialmente os 

primeiros registros de casos em Wuhan, na China, em dezembro de 2019. Seus principais 

sintomas apresentados são febre, tosse e dispneia, variando de sintomas leves a sua forma mais 

grave e crítica da doença com Síndrome do Desconforto Respiratório Agudo (SDRA) e em 

alguns casos sendo necessária a internação hospitalar e a internação em uma Unidade de Terapia 

Intensiva (UTI), podendo levar ao óbito. Pouco se conhece sobre as sequelas a curto e longo 

prazo que o SARS-CoV-2 pode ocasionar nos indivíduos acometidos independentemente se 

estiveram ou não hospitalizados. Conforme estudos, a prática de atividade física pelo menos 

duas vezes na semana está relacionada com a redução de internação hospitalar e este fator está 

relacionado a força muscular destes indivíduos. É importante conhecer o nível de atividade 

física habitual e avaliar também a força muscular. Ainda não se sabe de que forma a população 

manauara tem sido afetada a médio e longo prazo por esta doença, quais sinais e sintomas 

podem estar apresentando após a infecção e quais serão as futuras intervenções necessárias para 

a recuperação da população após o período de infecção por COVID-19. Objetivos: Investigar a 

relação entre a força de preensão palmar e a atividade física habitual em indivíduos acometidos 

pela COVID-19 em Manaus, Amazonas. Metodologia: Pacientes que foram acometidos por 

COVID-19 (confirmados por teste sorológico) foram submetidos à avaliação da força muscular 

através da medida da força de preensão palmar por meio de um dinamômetro hidráulico de mão 

e também foram submetidos à avaliação do nível de atividade física habitual através do 

questionário de Baecke. Resultados: Todos os participantes tinham histórico de COVID-19 leve 

ou assintomática.  A mediana de FPP foi de 29,7 [23,7 – 38,5] kgf e a pontuação no Questionário 

de Baecke foi 7,8 [ 6,9 – 8,8]. Houve correlação fraca entre a FPP e o nível de atividade física 

(r=0,17; P=0,001). Também houve correlação significativa entre a FPP e o sexo, sendo as 

maiores medidas associadas ao sexo masculino (r=0,74; P<0,0001). Conclusão: Apesar da 

correlação fraca entre a força de preensão palmar e o nível de atividade física habitual em 

indivíduos com sorologia positiva para o SARS-CoV-2, a correlação estre os dois desfechos 

existe e deve ser valorizada, mesmo com histórico de COVID leve ou assintomática.  

Palavras-chave: COVID-19; Força Muscular; Atividade Motora. 

1 Autor (Bolsa) 
2 Orientador – Instituição 
3 Colaborador 



Título: Representações discursivas de identidades da população amazonense na 

Literatura de Cordel do município de Coari/AM à luz da Teoria Semiolinguística 

Orientador(a): Dra. Maria Aparecida Silva Furtado 

Aluno(a): Daniela Gomes de Souza 

 

RESUMO 

A presente pesquisa abordou representações discursivas de identidades da população 

amazonense na Literatura de Cordel do município de Coari/AM com base na Teoria 

Semiolinguística. Teve como objetivo analisar o perfil das instâncias da produção e da 

recepção de dois cordéis do município de Coari/AM para desvendar as intenções ou 

estratégias discursivas desse conjunto e as representações identitárias da população 

amazonense subjacentes ao discurso. Para isso, elegeu-se como objeto de estudo os dois 

cordéis publicados na obra independente intitulada “Olha Já”, os quais se compõem como 

corpus de análise desta pesquisa. Esta obra faz parte do conjunto de obras do poeta 

cordelista Alex de Almeida Alves, natural de Coari/AM. Este trabalho investigou buscar 

respostas a questionamentos que surgiram na iniciativa da pesquisa, hipotetizando que os 

leitores instituídos desses cordéis pudessem ser reconhecidos por meio de pistas 

estrategicamente construídas no discurso. A metodologia aplicada foi a análise das 

condições de produção que constitui a referida obra, com base nas categorias da seleção 

lexical, da produção e dos saberes partilhados com a recepção, assim como de categorias 

previamente estabelecidas da Teoria Semiolinguística a fim de clarificar estratégias 

discursivas desse conjunto dos cordéis e das representações identitárias da população 

amazonense subjacentes ao discurso. Como resultados, o estudo das seleções lexicais e 

do contrato comunicacional da Teoria Semiolinguística, o qual evidenciou identidades 

dos sujeitos, finalidade comunicacional, conteúdo proposicional, circunstâncias materiais 

(o suporte) e modo de organização do discurso, demonstrou marcas explícitas na 

linguagem dos cordéis, as quais permitiram refletir sobre o gênero em questão, sua função 

social, condições de produção e circulação. Da mesma forma, o estudo evidenciou os 

implícitos do discurso por meio de inferências que revelaram as representações 

identitárias da população amazonense, simbolicamente constituídas no discurso e nos 

saberes e ideias compartilhados desse povo. 
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RESUMO 

Este estudo tem como objetivo avaliar o efeito na resistência de união à dentina, à microtração, 

de diferentes técnicas de redução de tensão de polimerização, em restaurações de resina 

composta em cavidades Classe I. Vinte e quatro molares humanos hígidos, extraídos, foram 

preparados e padronizados como classe I (comprimento: 6 mm; largura 4 mm; profundidade 4 

mm; ± 0,01 mm), posteriormente foram aleatoriamente designados a 4 grupos, de acordo com 

a técnica restauradora. As superfícies dentinárias foram tratadas com adesivo autocondicionante 

e restauradas com resina composta: grupo RCB (resina composta Bulkfill); grupo RCI (resina 

composta convencional incremental); grupo EVXB (resina com fibra de vidro Bulkfill); e grupo 

EVXI (resina com fibra de vidro incremental). Após 24 h de armazenamento em água, a 37°C, 

as amostras foram seccionadas, com área de seção transversal de 1mm2 (±0,1mm), e submetidas 

ao teste de microtração na máquina de ensaios universais EMIC (a uma velocidade de 

0,5mm/min). As resistências médias de união foram analisadas usando ANOVA a um critério 

e o teste de Tukey. 
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RESUMO 
 
Introdução: A Pré-Eclâmpsia é uma das principais complicações em gestantes (3-5%), 
sendo responsável por pelo menos 42 mil mortes anuais. Evidências apresentadas pela 
metanálise da Cochrane em 2018 demonstram a eficácia da suplementação de cálcio em alta 
ou baixa dose, recomendada pela Organização Mundial de Saúde, na redução de pré-
eclâmpsia quando comparada à placebo, especialmente em populações com dieta carente em 
cálcio, como a brasileira. Objetivo: Caracterizar estudos de avaliação econômica da custo-
efetiva da suplementação de 500 mg de cálcio como complementação da alimentação das 
brasileiras na prevenção de pré-eclâmpsia em gestantes. Método: Revisão de escopo, registro 
de protocolo, seleção de estudos (contemplando a literatura branca e cinzenta, sem limite 
temporal e idioma, efetuada em quatros bases de dados; BVS, EMBASE, PUBMED, 
SCOPUS), seleção dos estudos, seleção pelo título e resumo com Rayyan, aplicativo web. 
Em seguida, leitura na íntegra dos estudos escolhido e analisados considerando a lista de 
verificação que inclui 22 itens do PRISMA - ScR. Resultado: Foram encontrados N=101 
publicações, removidos os duplicados, ficaram N=84, após a triagem da duplica de 
pesquisadores cegos selecionamos N=08, restando amostra final de N= 04 artigos. Quanto a 
descrição da avaliação do checklist, CHEERS/2022, os itens contemplados nas publicações 
N=1 e N=2 apresentaram n=16/28; 57% versus n=25/28;89%, ambos apresentam um tipo de 
predição e modelagem semelhantes, porém contemplam diferentes quantidade e qualidade 
metodológica. Enquanto, os estudos N=3 e N=4, apresentam n=20/28;71% versus 
n=21/28;75% com tipos de predições diferentes, apesar desses itens de rigor metodológico 
serem próximos entre eles. Essas avaliações econômicas consolidadas dos N=4 artigos 
descreveram informações como: desfechos em saúde; quantificação dos custos; modelagem; 
generalização dos resultados; v) incertezas entre outro. Conclusão: As dimensões de custo, 
as limitações nas avaliações custo-efetiva e suas consequências face às opções de 
comparações para oferecer maior retorno no desfecho direcionado ao financiamento dessa 
tecnologia, evidenciaram que o estudo N=2 apresenta melhor rigor metodológico e maior 
impacto orçamentário contribuindo com o sucesso para tomada de decisão. 
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RESUMO 

 

A Cólera é uma infecção intestinal aguda ocasionada pelo agente patogênico Vibrio 

cholerae, que é uma bactéria capaz de produzir uma enterotoxina, causadora de 

desinteria severa. Conforme a dinâmica e o ciclo de contaminação, o V. cholerae 

penetra no organismo humano por ingestão de água ou de alimentos contaminados 

(transmissão fecal-oral). Os primeiros casos de cólera no Brasil foram no ano de 1991, 

nos municípios de fronteira da mesorregião do Alto Solimões, no estado do Amazonas, 

que acometeu povos indígenas da região (AZEVEDO,2006). A região encontrava-se em 

situação precária e quase inexistente de saneamento básico. Este estudo objetivou 

Avaliar o perfil dos casos de cólera registrados na cidade fronteiriça de Benjamin 

Constant, mediante documentos e dados epidemiológicos. A pesquisa caracterizada 

como bibliográfica e documental, de caráter qualitativo realizou mediante dados de 

documentos elaborados pela Secretaria Municipal de Benjamin Constant, Secretaria 

municipal de Endemias, trabalhos científicos, e boletins epidemiológicos de agentes de 

saúde local, o levantamento de casos de cólera que afetou a região de fronteira da 

mesorregião do Alto Solimões, com o intuito de entender a complexidade da 

enfermidade da população. A análise desses dados se deu à luz do referencial teórico 

adotado na pesquisa e assim foram verificadas as inter-relações entre os dados, 

buscando-se o encadeamento lógico entre os mesmos. Os resultados obtidos demostram 

os primeiros casos de cólera no Brasil que foram registrados em abril de 1991, no 

estado do Amazonas, nos municípios de Benjamin Constant e Tabatinga, ambos na 

fronteira com Colômbia e Peru, em decorrência da grande pressão de transmissão 

procedente de Letícia, na Colômbia, e de Iquítos, no Peru. A epidemia alastrou-se 

progressivamente pela Região Norte, seguindo o curso do Rio Solimões/Amazonas e 

seus afluentes, principais vias de deslocamento de pessoas da região (MS/BRASÍLIA, 

2008). Com todos os acontecimentos históricos, a chegada da Cólera no Brasil em 1991, 

se deu através de incremento dos fluxos migratórios, de turismo e de comércio, às 

condições precárias de saneamento, prevalentes em extensas áreas de alguns países, aos 

meios rápidos de transporte, à falta de uma vacina eficaz e ao grau de imunidade da 

população (MS/BRASÍLIA, 2008). Segundos dados documentais, o município de 

Benjamin Constant, foi o primeiro a apresentar casos de pacientes com sintomas da 

doença, e no decorrer deste mesmo ano, houve uma extensa proliferação, pois a 

população dependia inteiramente da água para realizar suas atividades rotineiras, e a 

cólera é uma enfermidade de vinculação hídrica. Muitas pessoas usavam a água do rio 

javari, possivelmente contaminado para o seu consumo diário como para a lavagem de 

roupas, banho, recreação, limpeza de alimentos, pesca e para a ingestão de água, tendo o 

“ Javarizinho” como principal fonte de água, pois algumas partes da cidade ainda não 

contava neste período com sistema de encanação.  Os municípios de Benjamin Constant 



e Tabatinga foram considerados portas de entrada da cólera no país em 1991 e nessa 

época tudo se encontrava com condições precárias e sem muita estrutura da saúde, 

principalmente na área indígenas, e em virtude dos fatos incontestáveis da cólera que 

tornou um grande problema de saúde pública, os casos só aumentaram, gerando 

preocupação para a população, fazendo com que a vigilância de saúde dedicassem mais 

atenção e cuidados.  
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RESUMO 

 
A pandemia e a inerente mudança de comportamentos geraram maior ansiedade na 

população acadêmica, pois a doença respiratória provocada pelo novo coronavírus e as medidas 

de isolamento social, abrangendo a suspensão das aulas presenciais, adotadas para tentar conter 

sua rápida disseminação, trazem um impacto negativo para os estudantes da UFAM. Nesse 

âmbito, este trabalho tem como objetivo avaliar a saúde mental frente à pandemia da COVID-

19 e verificar os níveis de ansiedade e estresse em estudantes universitários. A metodologia 

deste trabalho consiste em um estudo observacional, transversal, com delineamento amostral 

não probabilístico por conveniência (em que se desempenhará um valor aos estudantes tendo 

em vista a coleta de dados), para posterior análise estatística, com o software estatístico 

Statistical Package for the Social Sciences (SPSS). Pretende-se analisar como a Covid-19 afetou 

a saúde dos estudantes e, por meio do questionário DASS-21, identificar o nível de depressão, 

ansiedade e estresse em que eles se encontram. Espera-se que os resultados sejam concordantes 

com a literatura pesquisada. 
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RESUMO 

 
Introdução: A pandemia do novo coronavírus trouxe mudanças significativas no estilo de 

vida de toda a população mundial, inclusive dos acadêmicos da área da saúde que agora 

precisam se reinventar em seus cursos para manter o bom desempenho. Também, as 

pandemias, em um contexto geral, causam grande estresse para a população, devido à 

dificuldade em controlá-las, pois afetam a saúde pública em todas as esferas, incluindo o 

psicossocial. Pesquisas que abordem a saúde mental destes acadêmicos e como a pandemia 

afetou sua relação com a academia é de suma importância para compreender quais as 

consequências, no que se diz respeito à saúde mental, e como esta parcela da população pode 

lidar com essas adversidades. Objetivo: O presente trabalho tem como objetivo analisar se a 

pandemia afetou a saúde mental de acadêmicos de enfermagem e medicina da Universidade 

Federal do Amazonas (UFAM), a razão e quais as implicações dessa mudança de estilo de 

vida em suas vidas acadêmicas. Metodologia: Trata-se de uma pesquisa qualitativa aplicada 

por meio do formulário google (Google forms) à acadêmicos de enfermagem e medicina do 

1° ao 8° período para analisar se houve adoecimento, agravo à doenças (transtornos mentais) 

ou resiliência ao adoecimento durante a época da pandemia do COVID-19 e como isso 

impactou a área acadêmica destes alunos. Foi utilizada a escala de resiliência de Wagnild e 

Young para avaliar a resiliência desta população e o M.I.N.I plus 5.0.0 para avaliar se há ou 

não sintomas dos transtornos mentais. Resultados: Mais da metade dos acadêmicos 

apresentam sintomas de ansiedade, e cerca de 36% apresentam sintomas de Depressão, além 

da baixa resiliência destes acadêmicos. Desse modo, é possível compreender que a pandemia 

afetou negativamente a saúde mental destes acadêmicos, intensificando sintomas de 

transtornos mentais e consequentemente diminuindo a capacidade de concentração e piora 

nos hábitos de estudos. Conclusão: Diante do exposto é possível concluir que a pandemia 

do novo coronavírus impactou a saúde mental dos acadêmicos dos cursos de Enfermagem e 

Medicina intensificando sinais e sintomas de transtornos mentais e impactando de forma 

negativa a vivência acadêmica. Tais dados corroboram com os resultados obtidos na 

literatura, mostrando que houve impacto na saúde mental dos acadêmicos e por conseguinte 

impacto na sua vivência acadêmica. Dessa forma, é necessário que no período pós pandemia 

as universidades estejam atentas a estas mudanças e fragilidades que acometem os 

acadêmicos de enfermagem e medicina. 
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RESUMO 
 

Introdução: O novo coronavírus (SARS-CoV-2) foi identificado por Chaolin Huang e colaboradores 

no final de 2019 em Wuhan, na China.  Em março de 2020, o vírus se disseminou pelo mundo 

ocasionando impactos de grande significância em todas as esferas da sociedade. O Amazonas é um dos 

estados brasileiros mais afetados pela pandemia e possui a maior taxa de mortalidade do país. A 

população obstétrica é um objeto de estudo relevante durante a pandemia da COVID-19 devido a alta 

vulnerabilidade histórica a infecções, do potencial número de doenças crônicas, e das alterações 

fisiológicas e imunológicas, além das dificuldades enfrentadas durante o período gestacional, pré e pós-

natal no sistema de saúde brasileiro. Objetivo: Descrever os aspectos clínicos e epidemiológicos das 

grávidas e puérperas infectadas pelo SARS-COV 2 no estado Amazonas no período de março de 2020 

a julho de 2022 Metodologia: Trata-se de um estudo retrospectivo, quantitativo, epidemiológico e 

temporal de grávidas e puérperas infectadas pelo SARS-COV 2 com base em dados da Fundação de 

Vigilância em Saúde do Amazonas (FVS-AM) no período de março de 2020 a julho de 2022. 

Resultados: Até o dia dezenove de julho de 2022, o estado do Amazonas apresentou um total de 2.843 

casos de gestantes com COVID-19, desse montante 51 foram a óbito e nas puérperas o número de óbitos 

foi de 46. Os municípios do Amazonas com maior incidência para COVID-19 em gestantes foram: 

Manaus com 1511 casos, 317 hospitalizações, destas 30 gestantes e 35 puérperas foram a óbito. O 

segundo município com maior incidência foi Tonantins com 99 casos, 12 gestantes hospitalizadas e 1 

óbito; E o terceiro município mais afetado foi Itacoatiara com 86 grávidas infectadas, destas 21 foram 

internadas em uma unidade hospitalar, 2 gestantes e 2 puérperas foram a óbito. Conclusão: A partir da 

presente análise foi possível observar que a incidência de COVID-19 na população gravídica do 

Amazonas foi menor do que a média nacional, a faixa etária mais acometida foi a de 20 a 30 anos, o 

sintoma mais prevalente foi a tosse e os demais sintomas nas grávidas não difere bruscamente dos 

presentes no restante da população. Entretanto, devido a escassez de informações sobre esse grupo, tanto 

no âmbito regional quanto global, o dano real da COVID-19 sobre grávidas pode ser maior do que 

aparenta. 
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RESUMO
Introdução: Atualmente, mais de 90% dos partos no Brasil ocorrem em hospitais, nesse
contexto é observado um novo tipo de parto, a cesariana (BITTENCOURT, 2020). Diante
deste cenário, têm sido produzidas mudanças na atenção básica, como a implantação de
Programas de Residência Multiprofissional em Saúde, nas redes de atenção à saúde.
Instituída pelo Programa Nacional de Inclusão de Jovens (ProJovem). A Lei nº 11.129 de
2005, no Art. 13 regulamenta a Residência em Área Profissional da Saúde, definida como
modalidade de ensino de pós-graduação lato sensu, voltada para a educação em serviço
(BRASIL, 2005). A iniciativa de Residência em Obstetrícia além de contribuir para a
qualificação destes profissionais, permite que a gestante seja atendida de maneira segura e
humanizada. Objetivo: Levantar na literatura científica as ações desenvolvidas pela
residência em enfermagem obstétrica durante a assistência à parturiente. Métodos: Trata-se
de uma revisão integrativa da literatura, com abordagem qualitativa. A busca dos artigos
ocorreu na literatura através das bases BVS, BDEnf, LILACS, PubMed, SciELO e Base
Search. Foram identificadas publicações em português, com texto completo disponível,
recorte temporal de 2017 a 2022 e que tenham relação com a temática. No total, foram
identificadas 102 referências. Resultados: Após a aplicação dos critérios de inclusão e
exclusão, somente 6 publicações responderam à pergunta da pesquisa e foram incluídas
nesta revisão. É notório que os estudos, em sua grande maioria, buscam identificar e
descrever as boas práticas aplicadas à parturiente pelos residentes de enfermagem
obstétrica, durante o período de formação profissional. Discussão: Para uma assistência
segura e com base em evidências científicas, faz-se necessário a utilização de boas práticas
para promover a autonomia da mulher durante o trabalho de parto, resgatando assim o
momento fisiológico e natural do parto. Diante disso, Silva TPR et al (2019) demonstram
em estudo que a presença da enfermagem obstétrica reduz substancialmente as taxas de
intervenções realizadas e que, possivelmente, a sua presença está relacionada diretamente a
maiores taxas de partos vaginais. Isto ocorre devido a enfermagem obstétrica promover
práticas baseadas em evidências científicas, buscando atenção humanizada à parturiente e
autonomia da mulher durante o parto. Conclusão: O empenho dos residentes, durante sua
qualificação profissional, revela a tentativa de inserir um modelo de atenção humanizada à
mulher com base em evidências científicas, recomendadas pela Organização Mundial de
Saúde (OMS). Deste modo, a residência em enfermagem obstétrica contribui para a
modificação do antigo modelo medicalizado e intervencionista obstétrico.
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RESUMO 

 
Introdução: O cuidado realizado para um membro da família com transtorno mental 
é permeado por deveres e responsabilidades que podem gerar sofrimento e 
sobrecarga na vida do familiar cuidador. Esta sobrecarga foi intensificada durante o 
período da pandemia de COVID-19. Objetivo: Identificar o impacto da sobrecarga 
familiar na vida de familiares que cuidam de pessoas acometidas por transtornos 
mentais. Métodos: Estudo de abordagem quantitativa do tipo descritivo e transversal, 
realizado com os familiares dos pacientes em acompanhamento no Centro de Atenção 
Psicossocial (CAPS) III Benjamim Matias Fernandes localizado no munícipio de 

Manaus capital do estado do Amazonas. Foram utilizados na pesquisa para a 
realização da coleta de dados a Escala de Avaliação da Sobrecarga Familiar (FBIS- 
BR), que avalia cinco dimensões da sobrecarga dos familiares de pacientes 
psiquiátricos e um questionário sociodemográfico elaborado para a pesquisa. 
Resultado: a maioria dos participantes eram do sexo feminino, com idade entre 41 e 
60 anos. Em relação a sobrecarga objetiva, o preparo da alimentação e lembrar o 
paciente de tomar as medicações foram os itens que mais geraram sobrecarga nos 
familiares cuidadores participantes da pesquisa, em relação a sobrecarga subjetiva, a 
monitorização do paciente quanto a ideação suicida foi a dimensão que mais gerou 
sobrecarga no familiar cuidador juntamente com as preocupações em relação ao 
futuro do paciente. Conclusão: O estudo permitiu verificar que os familiares 
cuidadores de pacientes com transtornos mentais participantes da pesquisa, 
apresentaram elevada sobrecarga objetiva em relação a assistência à vida cotidiana 
das pessoas acometidas por transtornos mentais, em relação a sobrecarga subjetiva, 
observou-se que os quesitos que mais contribuíram para a sobrecarga foram a 
supervisão dos comportamentos problemáticos, o impacto na rotina do familiar 
cuidador e as preocupações com o paciente, a maioria dos familiares cuidadores 
relataram que se sentiram mais sobrecarregados durante o período da pandemia de 
COVID-19 por não terem recebido apoio de outros familiares ou de profissionais de 
saúde, constatou-se ainda, que os familiares cuidadores têm grande necessidade de 
apoio psicológico para o enfrentamento da sobrecarga objetiva e da sobrecarga 
subjetiva.  

Palavras-chave: Saúde mental; Serviços de saúde mental; transtornos mentais.  
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: a segurança do paciente é definida como a redução, a um mínimo 

aceitável, do risco de dano desnecessário associado ao cuidado de saúde. Pacientes e 

acompanhantes, devem ser incorporados no processo de seu cuidado seguro. OBJETIVO: 

avaliar com o público alvo o conteúdo e aparência de uma Cartilha Educativa sobre segurança 

do paciente. MÉTODO: estudo metodológico, de avaliação de conteúdo e aparência, por 

permitir o aperfeiçoamento de uma cartilha de segurança do paciente para o envolvimento do 

paciente no seu cuidado seguro, durante o tempo de internação hospitalar. Foram incluídos os 

pacientes internados nas clínicas médicas e cirúrgicas de um Hospital Universitário, em 

Manaus, Amazonas. RESULTADOS: Participaram das entrevistas 36 pacientes internados, 

clínica médica (32%) e cirúrgicas (68%), A maioria dos entrevistados é do sexo masculino 

(63%), (92%) se auto declararam pardos e (8%) se declararam negros. Todos os pacientes 

estavam a mais de 24 horas de internação. Os acompanhantes, participaram de forma ativa em 

(74%) das entrevistas, pelas características dos sujeitos serem pacientes em situação de 

internação hospitalar. Colaboraram com a entrevista pacientes da neurologia (12%), nefrologia 

(16%), ortopedia (22%), urologia (20%), clínica médica (25%) entre outras. CONCLUSÃO: 

A partir da amostra, apreende-se que se aplicada rotineiramente, pode-se atingir com mais 

assertividade uma cultura de segurança organizacional, uma vez que engloba a participação 

ativa do paciente. Percebe-se, porém, ainda uma resistência na inserção de ferramentas tal qual 

fora apresentada, sem ter seu potencial totalmente utilizado. Para isso, a persistência na 

utilização do material pode contribuir para um cuidado mais seguro, um paciente e familiar bem 

informados e uma instituição com destaque no aspecto da Segurança do Paciente 

Palavras-chaves: Tecnologia Educacional, Educação em Saúde, Segurança do Paciente 
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RESUMO 

A HMI é um tipo de defeito qualitativo da formação do esmalte dentário, caracterizado pelo 

aumento da porosidade do esmalte, presença de opacidades demarcadas na superfície e que 

pode resultar em perda de estrutura pós - eruptiva, maior suscetibilidade à cárie e 

hipersensibilidade. As informações disponíveis na literatura ainda não fundamentam um 

protocolo de tratamento bem estabelecido para a hipersensibilidade causada pela HMI. O 

objetivo deste estudo foi comparar, por meio de uma revisão integrativa, o efeito de diferentes 

terapias dessensibilizantes disponíveis para dentes acometidos pela HMI. A busca manual 

eletrônica foi realizada nas bases de dados MEDLINE (PubMed), EMBASE, BVS -Bireme, 

Web of Science, SCOPUS (Elsevier), e LILACS. Dos 28 artigos potencialmente elegíveis, 7 

destes foram selecionados para análise descritiva. As terapias dessensibilizantes propostas nos 

estudos incluídos foram distintas, incluindo o uso de CPP – ACP associada ou não ao ozônio, 

arginina a 8% com carbonato de cálcio, laser de alta potência Nd:YAG, laser de baixa potência 

associado ou não ao verniz fluoretado, hidroxiapatita microcristalina 10% em comparação ao 

fluoreto de amina 1.400 ppm F, uso de selantes em comparação ao CIV e infiltração com resina 

ICON. Apesar de apresentarem resultados positivos não foi possível comparar seus efeitos 

frente à fluorterapia devido a maioria dos estudos não incluírem grupos controle que foram 

submetidos ao tratamento com flúor, além de apresentarem significativa heterogeneidade 

metodológica. Desta forma, é necessário o desenvolvimento de estudos com metodologias bem 

estabelecidas e replicáveis para que seja possível ser realizada a comparação entre os resultados 

e assim estabelecer protocolos de tratamento seguros e eficazes para a resolução ou redução da 

hipersensibilidade decorrente da HMI. 

 

 
Palavras – chave: Hipoplasia de esmalte dentário; Sensibilidade da dentina; Flúor; 

Terapêutica; Criança. 
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RESUMO 
A toxoplasmose é uma parasitose que tem como agente etiológico o protozoário oportunista 

Toxoplasma gondii. Os felídeos são os hospedeiros definitivos e o homem e os outros animais 

são os hospedeiros intermediários. O diagnóstico é eminentemente laboratorial, assim são 

realizados testes sorológicos que avaliam a existência de anticorpos para toxoplasmose no 

organismo. A transmissão congênita é uma das principais formas graves da doença, podendo 

causar aborto. No Brasil, a taxa de toxoplasmose clínica em humanos é considerada muito 

alta, pois até 50% das crianças do ensino fundamental e 50-80% das mulheres em idade fértil 

apresentam anticorpos contra T. gondii e no Amazonas a soroprevalência global foi de 56,7%. 

Essa pesquisa teve como objetivo realizar o levantamento dos dados epidemiológicos de 

sondagem da toxoplasmose nas mulheres grávidas do município que realizaram seu pré-natal 

em 5 Unidades Básicas de Saúde (UBS) entre os anos de 2017 a 2019. A metodologia 

utilizada foi a coleta de dados nos prontuários das gestantes e posterior análise estatística 

descritiva. Partindo da coleta dos dados foi identificada grande escassez de informações 

pertinentes nos prontuários das pacientes, dificultando a estratificação do risco gestacional. 

No perfil patológico-epidemiológico dos dados coletados nas UBS selecionadas foi analisada 

a REALIZAÇÃO DO PRÉ-NATAL COMPLETO, pois um pré-natal de qualidade permite 

ações preventivas que asseguram uma gestação saudável, preservando a saúde do bebê e da 

mãe, encontrando-se um total de 76,60% de grávidas dessa amostra com realização do pré-

natal completo na pesquisa. Com a portaria nº 204, de 17 de fevereiro de 2016, a 

toxoplasmose na forma congênita entrou para lista de notificação compulsória, o que abriu 

caminho para a efetivação do programa especificamente direcionado para a toxoplasmose 

gestacional e congênita. Porém, sendo um programa novo, ainda possui falhas no preparo 

dos profissionais da saúde, o que concorda com essa pesquisa, pois a porcentagem de faltas 

da SOLICITAÇÃO DO EXAME DE TOXOPLASMOSE, 91,22%, é muito representativa, 

sendo uma deficiência do sistema de saúde. O estudo concluiu que não há o oferecimento de 

nenhum método para detecção de anticorpos anti-T. gondii na rede pública do município de 

Coari e não existe um banco de dados específicos para grávidas organizado no sistema de 

saúde municipal. Deve-se estimular pesquisas quanto a toxoplasmose congênita no município 

de Coari, com o objetivo de conhecer melhor a população em questão e instituir medidas para 

o estabelecimento de um programa direcionado a esse tema e espera-se que essa pesquisa 

possa ser um passo inicial para a desmistificação e conhecimento da toxoplasmose 

gestacional, com a finalidade de introduzir uma triagem pré-natal funcional nos municípios 

do estado do Amazonas, tendo em vista que tal patologia pode ser evitada por meio de 

prevenção primária. 
Palavras-chaves: Toxoplasma gondii; Toxoplasmose; Transmissão congênita; Gestantes. 
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RESUMO 
A neuralgia do trigêmeo é uma síndrome rara, de dor crônica, em que vai acometer uma 

ou mais divisões do nervo trigêmeo. Com o objetivo de melhorar a qualidade de vida dos 

pacientes acometidos por essa neuralgia, a literatura reporta uma grande quantidade de 

tratamentos, desde medicamentoso como o uso da Carbamazepina, à cirúrgico como a 

descompressão microvascular.  Dessa maneira, o presente estudo teve como objetivo avaliar os 

estudos com tratamento para a neuralgia do nervo trigêmeo por meio de uma revisão sistemática 

realizada na base de dados eletrônica PubMed, entre o período de 2011 e 2021, em que se 

enquadram nos critérios de inclusão definidos no protocolo de pesquisa, visando beneficiar na 

escolha e maior esclarecimento dos recursos terapêuticos disponíveis para o tratamento 

realizado nos pacientes acometidos por esta neuralgia. Na busca, com as palavras-chaves 

trigeminal neuralgia, treatment and pharmacological treatment, renderam 568 artigos, e 

buscando por trigeminal neuralgia, treatment and surgical procedures operative, encontraram-

se 1.248, nos quais após a exclusão dos artigos repetidos, resultaram em 1.563 artigos para 

análise com os critérios de inclusão e exclusão estabelecidos na pesquisa, resultando em 12 

artigos incluídos no estudo selecionados pelos pesquisadores, dos quais 11 concluíram que a 

intervenção adotada ajudou na melhora da sintomatologia dolorosa, melhorando assim a 

qualidade de vida. Entretanto, esta revisão apresenta limitações, em que a pesquisa foi realizada 

em apenas uma base de dados, não foi especificado durante a busca o tipo de neuralgia do 

trigêmeo, não foi possível realizar comparação entre os estudos da diminuição da 

sintomatologia dolorosa por apresentarem avaliações não padronizadas da análise clínica das 

intervenções. Esta revisão sistemática foi registrada no banco de dados internacional de 

protocolos de revisão sistemática PROSPERO, identificado como ID: CRD42022324155. 
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RESUMO 
Objetivo: Avaliar duas estratégias de treinamento de profissionais de saúde, na prevenção 

de contaminação especialmente por aerossóis; avaliar o conhecimento anterior e posterior 

aos treinamentos efetuados e prover treinamento em procedimentos produtores de 

aerossóis. Métodos: Trata-se de um estudo clínico randomizado desenvolvido entre junho 

2021 e agosto 2021. Por randomização, a amostra foi dividida em dois grupos: grupo 1 

(metodologia de ensino remoto) e grupo 2 (metodologia presencial) de treinamento em uso 

de equipamentos de proteção individual. Os participantes foram avaliados por formulário 

online em três momentos distintos: antes do treinamento (pré-teste); imediatamente após 

(pós-teste 1) e 60 dias depois da capacitação (pós-teste 2). Resultados: Foram incluídos 62 

profissionais de saúde, com média de idade de 44,3 anos, sendo a maioria do gênero 

feminino (72,6%). O melhor resultado da amostra foi evidenciado no pós-teste 1 (71,1% de 

acertos). O grupo 1 se destacou no resultado individual do pós-teste 1, apresentando 72,6% 

de acertos. Conclusão: A capacitação de profissionais em uso de EPIs traz resultados 

positivos à equipe e à proteção individual, tanto de forma remota quanto presencial, 

representando um ponto crucial para desenvolvimento e manutenção dos resultados em 

equipe a longo prazo. 
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RESUMO 
Introdução: O treinamento funcional é definido como um grupo de exercícios realizado com 

o objetivo de incrementar a aptidão física e aprimorar habilidades e tem sido amplamente 

recomendado, visando uma intervenção terapêutica mais abrangente. Ele está intimamente 

relacionado ao desenvolvimento da capacidade funcional dos indivíduos, compreendendo 

assim a aptidão para realização de atividades da vida diária. Os programas de reabilitação 

cardiovascular, inicialmente, tiveram como foco isolado o componente aeróbio e, 

progressivamente, foram adicionados aos protocolos os componentes de flexibilidade, força e 

resistência. O programa de exercícios deve ser individualizado em termos de intensidade, 

duração, frequência, modalidade de treinamento e progressão, de acordo com os testes 

funcionais realizados nas avaliações dos indivíduos. Objetivo: Esse estudo teve como objetivo 

a execução de um mapeamento sistemático de revisões sistemáticas sobre a utilização do 

treinamento Funcional em cardiopatas, descrevendo o estado da arte e avaliando a qualidade 

metodológica das revisões sistemáticas selecionadas. Metodologia: Este mapeamento de 

revisões sistemáticas foi realizado com o intuito de responder a seguinte pergunta de pesquisa: 

Em quais contextos e níveis de evidências a utilização do treinamento funcional em cardiopatas 

têm sido investigados nas Revisões Sistemáticas? Foram incluídas Revisões Sistemáticas sem 

restrição de idioma, contendo o termo “revisão sistemática” no título ou descrito no resumo, 

relacionados com a pergunta de pesquisa, foi incluído o filtro de período de publicação com 

predileção para a última década. Foram excluídos artigos não contendo o termo “revisão 

sistemática” no título ou descrito no resumo, revisões sistemáticas em andamento ou não 

publicadas, estudos primários, revisão narrativa ou integrativa, cartas ao editor e artigos no 

prelo. Foi elaborada uma estratégia de busca utilizando sinônimos oriundos do MESH 

separados pelo operador booleano (AND). As seguintes bases de dados foram utilizadas: 

Pubmed, PEDro, e a plataforma de registro de revisões sistemáticas: PROSPERO. Depois de 



  
concluído o processo de busca e seleção dos estudos foi feita uma avaliação da qualidade 

metodológica das revisões sistemáticas incluídas com o instrumento Assessment of Multiple 

Systematic Reviews (AMSTAR 2). Resultado: De acordo com a análise crítica dos 8 estudos 

selecionados, pode-se observar que a maioria dos estudos possui baixa qualidade metodológica 

de acordo com o instrumento utilizado. Dois estudos apresentaram alta confiabilidade, os 

objetivos foram analisar se a reabilitação cardíaca baseada em exercício é eficaz ou não em 

desfechos como: mortalidade, hospitalização, melhora da capacidade do exercício através do 

consumo de oxigênio de pico e na qualidade de vida em indivíduos com insuficiência cardíaca 

e após cirurgia ou reparo de válvula cardíaca, os autores concluíram que a reabilitação cardíaca 

pode reduzir a mortalidade e internações hospitalares em acompanhamento a longo prazo (12 

meses ou mais) e melhorar a capacidade de exercício em um curto prazo. Os demais estudos 

mostraram ter confiabilidade moderada, baixa ou criticamente baixa segundo os critérios do 

AMSTAR 2. De forma geral essa pesquisa mostrou-se necessária para fomentar a discussão 

sobre a utilização do treinamento funcional como intervenção na prática clínica, visto que ainda 

existe uma escassez sobre o tema. Conclusão: Conclui-se que o treinamento funcional ainda é 

uma modalidade que não é bem discutida na literatura como forma de intervenção para 

pacientes cardiopatas, existindo assim a necessidade de um maior número de estudos com maior 

nível de evidência acerca da utilização do treinamento funcional nesse grupo específico de 

pacientes.   

Palavras-chaves: Exercício Físico; Reabilitação Cardiovascular; Cardiopatia; Revisão Sistemática. 
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RESUMO 
A ingestão de amido resistente (AR) presente na farinha de banana verde atenua as 

concentrações de glicose e insulina pós-prandial com o aumento da sensação de saciedade, o 

que seria uma ferramenta útil em dietas de emagrecimento ou de manutenção de peso. 

Estudos em animais demonstram que os amidos resistentes têm propriedades semelhantes a 

fibras, mostram benefícios fisiológicos e que podem prevenir doenças bem como auxiliar na 

diminuição do índice glicêmico. Esta pesquisa objetivou realizar uma revisão sistemática  da 

literatura a fim de verificar se estudos experimentais com animais são realmente necessários 

na comprovação da eficácia e segurança da farinha de banana verde para redução do índice 

glicêmico no Diabetes Mellitus Tipo 2. Para atingir tal objetivo empregou-se o método de 

revisão sistemática da  literatura, a qual se desenvolveu considerando as informações 

disponíveis, coletadas e  criticamente avaliadas, utilizando uma metodologia transparente, 

explícita e clara. A revisão sistemática é um tipo de estudo secundário que coleta e analisa os 

resultados de estudos  primários sobre determinada questão. Para a base estrutural foi 
utilizada a Recomendação Prisma  -Preferred Reporting Items  for Systematic Reviews and 

Meta-Analyses - a qual sugere,  para a construção da pesquisa, um checklist contendo 27 itens 

divididos em seis partes, que corresponderam às etapas desta pesquisa, As palavras-chaves 

escolhidas foram: Farinha de Banana Verde, Glicemia, Animais, Prevenção, Alimento 

Funcional. A busca dos dados foram realizadas em revistas científicas nas bases MEDLINE, 

Bireme (Lilacs, IBECS e SciELO) e CAPES onde foram obtidos um total de 5.423 (100%) 

artigos a partir da seguinte estratégia de busca: (((diabetics) OR (“type 2 diabetes mellitus”) 

OR (animals)) AND ((“green banana flour”) OR (“green banana biomass”) OR (“resistant 

starch”))) AND ((“blood glucose”)) OR (normoglycemia)) OR (“sugar level”)). Destes 

artigos encontrados, apenas 5 (0,09%) atenderam ao critério de inclusão desta pesquisa e 

todos estes artigos demonstraram em seus ensaios clínicos que a farinha de banana verde atua 

positivamente no controle glicêmico do grupo de animais com DM induzida. É importante 

levar em consideração o fato de que os resultados já obtidos nestas pesquisas demonstram a 

eficácia da farinha de banana verde sem que haja nenhuma intercorrência com o uso da 

terapia, dessa maneira a realização de mais pesquisas em humanos mostra-se mais relevante 

do que prosseguir com trabalhos em animais.   

 
Palavras-chaves: Farinha de Banana Verde, Glicemia. Alimento Funcional. Animais, Saúde 

Coletiva. 
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RESUMO 
Introdução: No Diabetes Mellitus Tipo 2 (DMT2), o controle glicêmico constitui um 
desafio da prática clínica, sendo essa patologia um grave problema de saúde pública 
tanto Brasil  quanto no mundo. Os alimentos funcionais que contêm amido resistente 
(AR), constituem uma alternativa coadjuvante na redução dos níveis glicêmicos em pes-
soas com DMT2. Um exemplo de alimento, rico em AR, indutor da redução glicêmica é 
a farinha de banana verde, mas não há fortes evidências científicas na literatura. Objeti-
vo: O objetivo desse estudo foi de avaliar se o uso da farinha de banana verde reduz o 
índice glicêmico em pacientes com DMT2 por meio de uma revisão sistemática da lite-
ratura. Metodologia: A metodologia proposta foi fundamentada nas diretrizes propostas 
na rede Equator (PRISMA). Os 2 revisores foram previamente calibrados. Foi elaborado 
um protocolo de revisão sistemática que foi submetido ao PROSPERO e efetuada uma 
busca nas bases de dados (MEDLI- NE; EMBASE; AMED; OMS; LILACS; IBECS). 
Como critérios de inclusão, foram elegíveis ensaios clínicos randomizados cujo objetivo 
tenha sido avaliar o uso da farinha de banana para controle glicêmico de pacientes dia-
béticos tipo 2. Os critérios de exclusão foram relatos de caso, revisão de literatura, gui-
delines e estudos em animais. A extração de dados foi feita por dois revisores de modo 
independente e um terceiro revisor resolveu as discordâncias encontradas. Para avaliar a 
certeza da evidência foi utilizado o GRADE. Resultados: Foram encontrados 5.589 
(100%) trabalhos científicos nas bases de dados supracitadas por meio da seguinte estra-
tégia de busca: (diabetics) OR (type 2 diabetes mellitus) AND (green banana flour)) OR 
(“green banana biomass”) OR (“resistant starch”) AND (blood glucose) OR (normogly-
cemia) OR (“sugar level”), entretanto apenas 05 (0,089%) trabalhos atenderam comple-
tamente os critérios de inclusão/exclusão, sendo que a eficácia da farinha de banana 
verde na redução do índice glicêmico em pacientes com DMT2 foi demonstrada em 
somente 04 (0,071%) artigos científicos. Cabe destacar que a grande maioria dos artigos 
foram excluídos em decorrência de trabalharem com o amido resistente presente no mi-
lho e não na banana verde no que tange a redução da glicemia.Conclusão: Podemos in-
ferir que mais trabalhos deverão ser realizados com a farinha de banana verde para que 
esse insumo seja recomendado de forma efetiva/segura no controle glicêmico dos paci-
entes com DMT2 dentro dos consultórios de nutrologia/nutrição. 

Palavras-chaves: Diabetes Mellitus Tipo II; Nutrologia; Farinha de Banana Ver-
de. 
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RESUMO 
O conhecimento e a utilização correta de métodos contraceptivos são fundamentais 

para um planejamento de vida e família saudáveis. A contracepção com a utilização de 

preservativo (camisinha) também reduz o risco de transmissão de infecções sexualmente 

transmissíveis (ISTs). Essas são consideradas um grande problema de saúde chegando a serem 

classificadas como uma epidemia global pela Organização Mundial da Saúde. O projeto teve 

como objetivo investigar o conhecimento e a utilização de métodos contraceptivos além de 

estimar a prevalência autorreferida de ISTs em estudantes do Instituto de Ciências Exatas e 

Tecnologia (ICET) da Universidade Federal do Amazonas (UFAM). Também foram 

verificadas a existência de fatores associados ao conhecimento e uso de métodos contraceptivos 

e prevalência de ISTs. Foi utilizada uma metodologia de natureza observacional transversal, 

cujo instrumento para a coleta de dados era um questionário online na plataforma Google 

Forms. Após a aprovação do comitê de ética o questionário foi aplicado para 140 alunos 

voluntários e anônimos. Ao analisar as respostas, verificou-se que 70% (n=98) eram mulheres. 

A faixa etária variou entre 18 à 58 anos, sendo a média de idade de 30,5 anos. Entre os 140 

alunos, 84,3% (n=118) afirmaram já terem iniciado sua vida sexual. Sobre os métodos 

contraceptivos que usavam, 82,4% (n=98) afirmou utilizar o preservativo masculino. 

Questionados se o estudante ou sua parceira já haviam utilizado métodos contraceptivos de 

emergência, 58% (n=69), responderam afirmativamente, sendo um dos principais motivos, 

43,5% (n=30), o não uso do preservativo durante a relação sexual, seguidos do rompimento da 

camisinha, com uma estimativa de 33,3% (n=23). Sobre as ISTs, 89,9% (n=107) responderam 

não estarem infectados, 7,6% (n=9) não sabia responder se estava com alguma IST no momento 

da pesquisa. Apesar do valor baixo, é preocupante notar estudantes que não sabem responder 

se possuem ou se já possuíram alguma IST, demonstrando falta de conhecimento a respeito de 

sua própria saúde ou dos métodos disponíveis para se verificar uma infecção por IST. Ainda 

sobre essa questão, 1,7% (n=2), respondeu afirmativamente, informando as doenças herpes 

genital e HPV. Em relação a realização de exames para a detecção de ISTs, quando 

questionados, 63% (n=75) afirmaram já terem realizado, em sua maioria, exames como os testes 

rápidos disponíveis no SUS e exames de sangue. A partir das respostas verificadas conclui-se 

que a maioria dos estudantes com vida sexual já iniciada utiliza apenas um método 

contraceptivo durante as relações sexuais, contrariando a orientação do Ministério da Saúde a 

respeito da dupla proteção, além disso, parece haver um baixo nível de prevalência de ISTs 

entre os estudantes. Os dados foram armazenados em uma planilha do Microsoft Excel. Espera-

se que os resultados e conclusões do presente projeto guiem futuras ações de extensão e 

educação para comunidade acadêmica e externa.  

Palavras-chaves: comportamento sexual; universitários; infecções sexualmente 

transmissíveis, métodos contraceptivos. 
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RESUMO 
 

O leite bovino é um alimento consumido por pessoas de diferentes faixas etárias e 

principalmente por crianças, pois, fornece nutrientes essenciais a dieta. No Brasil, o leite é 

um dos produtos mais importantes da agropecuária brasileira, sendo essencial no suprimento 

de alimentos e na geração de emprego e renda para a população em todas as regiões do país, 

entretanto quando ocorre contaminação dele prejudica a economia, mas também a saúde do 

indivíduo. As aflatoxinas são agentes metabólitos cancerígenos, imunossupressores e 

mutagênicos, produzidos por fungos e que contaminam alguns alimentos sendo 

metabolizados no organismo e excretada na forma de aflatoxina M1 (AFM1). Tornando-se 

interesse de estudo, pois o animal ao ingerir o alimento contaminado por aflatoxina B1, o 

animal passa a excretar pela urina e principalmente no leite a aflatoxina biotransformada, a 

aflatoxina M1. A contaminação é resultado das condições da temperatura, umidade e 

armazenamento das plantas, rações, sementes que serão utilizadas na alimentação dos 

bovinos. No Brasil e em outros países já diversos trabalhos de monitoramento de AFM1 em 

leite derivados, no entanto no Estado do Amazonas são escassos os trabalhos nesse sentido. 

A região Amazônica possui crescente produção de leite e seus derivados, cujos dados 

relativos à segurança e quanto à contaminação por AFM1 necessitam de estudos que 

possibilitem a avaliação do risco ao consumidor.  Com a proposta desse projeto será possível: 

Analisar a presença e o nível de contaminação de aflatoxinas presentes no leite e em paralelo 

avaliando a eficiência da LUZ UV-LED na redução de aflatoxinas em leite bovino. Foram 

obtidas taxas de redução de 75,5%, 97,3% e 94,1%, respectivamente para as faixas de tempo 

de 3, 6 e 9 minutos, que foram quantificadas por Cromatografia Liquida de Alta Eficiência, 

bem maior comparado a outros estudos utilizado bactérias ácido lácticas. Além disso, foi 

avaliado a acidez do mesmo após o processo pelo método AOAC 947.05, obtendo resultados 

de 0,08, 0,12 e 0,16 na devida ordem para o de tempos 3, 6 e 9 minutos. O emprego da luz 

UV-LED foi eficaz na redução da concentração da aflatoxina estudada. Entretanto 

recomenda-se mais estudo para que seja possível utilizar essa técnica na indústria alimentícia.  

 

Palavras-chaves: AFM1; micotoxina; Aspergillus; Cromatografia Liquida de Alta Eficiência; 

diodo emissor de luz; 
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RESUMO 
A ingestão de micotoxinas em alimentos contaminados pode levar prejuízos à saúde humana 

e, tendo em vista a sua estabilidade no processamento e armazenamento, a castanha-do-Brasil 

é um alimento potencialmente contaminável por aflatoxinas. A busca de alternativas naturais 

para a inibição da contaminação da castanha por aflatoxina pode ser uma ferramenta 

interessante para segurança alimentar quando se fala desse produto amazônico. A partir da 

natureza pode-se obter óleos essenciais e extratos vegetais com atividade antimicrobiana e 

antifúngica, alternativas ao uso de pesticidas e determinados extratos conseguem degradar 

essas aflatoxinas. Assim sendo, o objetivo deste trabalho foi preparar e caracterizar extratos 

vegetais de plantas amazônicas, investigando sua ação antifúngica e sua capacidade de inibir 

a produção de aflatoxinas em amostras de castanha-do-Brasil. Foram selecionados três 

extratos de espécies vegetais: Vismia guianensis, Libidibia ferrea e um extrato obtido a partir 

de Bertholletia excelsa. O perfil fitoquímico dos extratos foi avaliado por cromatografia 

líquida acoplada ao espectrômetro de massas, indicando que os extratos de Bertholletia 

excelsa e Libidibia ferrea têm em sua composição fitoquímica majoritariamente ácidos 

fenólicos e flavonoides. O efeito antifúngico desses extratos a 5% foi testado em uma cepa 

de Aspergillus flavus produtora de aflatoxinas através de medição da taxa de crescimento das 

colônias a partir de um inóculo central. No presente estudo não foi verificado efeito inibitório 

dos extratos testados contra o crescimento de A. flavus nesta concentração no estudo 

realizado. Os extratos de V. guianensis, L. ferrea e  B. excelsa não demonstraram efeito tóxico 

contra cepas de  A. flavus e parecem não serem eficientes na detoxificação de aflatoxinas em 

alimentos. 

 

Palavras-chave: Aspergillus flavus; micotoxinas; cromatografia líquida; segurança 

alimentar. 
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RESUMO 

 

O óleo de castanha-do-Brasil (Bertholletia excelsa) é um produto derivado da semente da 

castanheira, árvore tropical relacionada com extrativismo Amazônico. No entanto, fatores 

associados à contaminação da matéria-prima podem ocasionar a presença de aflatoxinas 

(AFL) que são agentes tóxicos cancerígenos ao homem, produzidos por fungos e que podem 

contaminar o óleo de castanha. Existem evidências que o tratamento de óleos vegetais com 

luz ultravioleta (UV-LED) pode reduzir o conteúdo de aflatoxinas, diante disso o presente 

estudo teve como objetivo avaliar a eficiência da luz UV-LED na redução de aflatoxina em 

óleo de castanha-do-Brasil de forma a prevenir riscos e auxiliar na garantia da segurança do 

consumidor. Neste estudo, três amostras foram analisadas e verificadas quanto a presença de 

AFL através da cromatografia líquida de alta eficiência (HPLC), e posteriormente foram 

submetidas a tratamento utilizando o UV-LED adaptado com materiais de baixo custo 

(usando uma lâmpada UV de valor acessível, caixa de papelão e base de abajur usado), em 

que o tratamento feito para cada uma das amostras durou um (1) minuto. Após a submissão 

das amostras em UV-LED as amostras foram submetidas ao equipamento de HPLC para que 

fosse realizada uma comparação de antes e depois do tratamento com a luz ultravioleta. Os 

resultados obtidos foram colocados em tabelas e gráficos para que fosse possível observar de 

maneira clara que a irradiação UV-LED reduziu com grande êxito o teor de AFL em 99% nos 

óleos de castanha-do-Brasil analisados através do HPLC. Indicando dessa forma que o uso do 

UV-LED como uma estratégia promissora para detoxificação de AFL em óleo de castanha-

do-Brasil. A partir desses resultados, abre-se caminho para produtores e microempresas, para 

que eles com baixos custos possam fazer a avaliação da segurança dos óleos disponíveis à 

venda nos mercados, trazendo mais segurança aos consumidores, protegendo-os da presença 

das AFL. 
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RESUMO 
A região amazônica é habitada por diversas espécies de peixes, cujo óleo ou gordura é alvo de 

interesse industrial. O consumo de peixe é fonte de ácidos graxos poli-insaturados (PUFA), 

como ômega 3 e 6, que colaboram para a redução do risco de doenças cardiovasculares e 

melhoram o sistema imunológico.( ALCÂNTARA et,al 2020, KLUCKZKOVSKI et al. 2016)  

Essa informação pode ser base para utilização de óleo de resíduo de pescado da Amazônia no 

desenvolvimento de produtos, como óleo de peixe já produzido em outros estados e países com 

resíduos de pescado (NASCIMENTO et al., 2015), de espécies marinhas e vendido como 

matéria-prima para ser encapsulado (LINKE et al., 2020) .Os óleos de peixes possuem baixa 

solubilidade em água, dificultando a sua utilização no desenvolvimento de novos produtos. 

Todas essas limitações podem ser resolvidas com o uso de encapsulamento dos óleos, que 

ocorre a conversão dos PUFAs em formas coloidais. No método utilizado no projeto, a forma 

coloidal é convertida em pó, facilitando o manuseio e armazenamento, aumentando a sua 

resistência à oxidação. (VENUGOPALAN et al,2021). A obtenção do óleo foi através do 

cozimento do resíduo até a separação da fase aquosa e oleosa. Após a extração do óleo, 

preparou-se a emulsão com material de parede sendo o leite em pó desnatado. A emulsão seguiu 

a proporção de 30% de leite em pó desnatado, 60% de água destilada e 10 % de óleo, foi agitado 

por rotor a 24.000 rpm por 5 minutos. Em seguida, o preparo foi levado para atomização em 

spray dryer a 120ºC. De 320 g de emulsão, obteve-se 190 g de emulsão encapsulada. Posterior 

a encapsulação, realizou-se teste de eficiência da encapsulação, cálculo de rendimento, análise 

de acidez e peróxido. O teste de eficiência de encapsulação foi determinada pela fração de óleo 

encapsulado em relação a quantidade de óleo total, seguindo a equação. A encapsulação 

apresentou 94,4% de eficiência. O cálculo de rendimento foi realizado considerando apenas a 

parte do óleo e do leite (320 gramas) essa seria 100%, obteve-se  190 gramas na encapsulação 

totalizando 59,37% de rendimento. O teste de índice de peróxido foi realizado em comparação 

com óleo encapsulado e o não encapsulado. Onde o resultado de peróxidos do óleo não 

encapsulado foi 23,82 e o do óleo encapsulado(pó) foi 14,49.  Comprovando o benefício da 

encapsulação em óleos pois com a redução do índice de peróxido, significa que há redução da 

oxidação, reação onde ocorre a deterioração da qualidade do óleo. No teste de índice de acidez 

foi realizado em comparação com óleo encapsulado e o não encapsulado. Onde o resultado da 

média de acidez do óleo não encapsulado foi 2,60  e o do óleo encapsulado(pó) foi  6,55.  O 

aumento da acidez pode ser explicado pela composição do produto ter leite. O método utilizado 

se mostrou eficaz na redução da degradação do óleo, reduzindo o índice de peróxido. O aumento 

do índice de acidez se explica pelo envelhecimento do leite, acidificação da lactose presente no 

produto final, em testes futuros pode ser viável a utilização de estabilizante na formulação, 

visando diminuir a acidificação do produto. 

Palavras-chaves: Resíduo de pescado; emulsão; encapsulação. 
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RESUMO 

 

Introdução: No Brasil, quantificar e caracterizar a violência infanto-juvenil segue sendo um 

desafio. Diante da situação de vulnerabilidade à violência que a criança e o adolescente podem 

estar expostos, é fundamental conhecer de forma coletiva as principais características dos casos 

notificados, já que os profissionais de saúde têm papel essencial na assistência, elaboração de 

estratégias e construção de políticas públicas. Objetivo geral: Caracterizar os casos de 

violência contra crianças e adolescentes no Estado do Amazonas. Métodos: Trata-se de um 

estudo ecológico sobre os casos de violência contra crianças e adolescentes por meio dos casos 

notificados de violência contra crianças e adolescentes no estado do Amazonas entre 2012 e 

2021 que estão disponíveis na plataforma DATASUS. Após a extração dos dados, foram 

realizadas análises descritivas de frequência absoluta e relativa. Resultados: De 24.135 casos 

de violência contra a criança e o adolescente, a maioria era do sexo feminino (71,5%), raça 

parda (74,9%) e na faixa etária de dez à 14 anos (36,1%). Quanto ao local de ocorrência, o mais 

frequente foi a residência (58,4%). Discussão: Tão importante quanto quantificar as formas de 

violência que acometem os menores de idade, é conhecer sobre as pessoas que sofrem mais 

com maus-tratos, uma vez que a condução da ação pelos profissionais responsáveis pelo 

atendimento à criança maltratada deve ser feita de maneira direcionada, respeitando a 

individualidade de cada caso. À vista disso, o gênero feminino é o mais afetado pela violência 

na infância e adolescência e isso pode estar relacionado ao fato do achismo da subordinação da 

mulher verificada desde a infância, bem como a ideologia de uma suposta fragilidade feminina. 

Conclusão: Nesse cenário, este estudo permitiu identificar características das crianças e 

adolescentes vítimas de violência no Estado do Amazonas e o seu local de ocorrência por meio 

de dados atualizados que poderão corroborar para a implementação de ações de proteção e 

promoção da qualidade de vida de crianças e adolescentes. Portanto, uma vez constituído esse 

tripé de reconhecimento da violência infantil, é necessário que o profissional de saúde, com 

ênfase no enfermeiro, trace metas a fim de intervir com medidas de educação em saúde e de 

forma continuada, na socialização dos atores envolvidos e no estímulo para o desenvolvimento 

das políticas sociais de enfrentamento da violência. 
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RESUMO 

 
Objetivo: Descrever e identificar dimensões clínico-funcionais associadas a diferentes níveis 

de fragilidade em idosos. Métodos: Foi realizado um estudo transversal retrospectivo com 

idosos do Amazonas, Brasil. As variáveis foram extraídas do Índice de Vulnerabilidade 

Clínico-Funcional (IVCF-20). O teste Qui-quadrado foi utilizado para determinar a 

associação entre a variável desfecho e as variáveis independentes. Para avaliar as variáveis 

associadas à vulnerabilidade, foi utilizado o modelo de Poisson. Resultados: Um total de 

497 idosos com idade entre 60 e 101 anos. 216 foram classificados como robustos, 161 pré-

frágeis e 120 frágeis. O humor e a velocidade da marcha foram associados a um baixo risco 

de vulnerabilidade. O humor e as atividades básicas da vida diária foram associados ao risco 

moderado. As atividades instrumentais da vida diária foram associadas a um alto risco de 

fragilidade. Conclusões: Grande parte dos idosos da comunidade analisada já se encontrava 

em processo de fragilidade ou se encontrava fragilizada. Os domínios que mais contribuíram 

para a fragilidade em cada estrato foram alterações de humor, alterações de marcha e 

deficiência nas Atividades de Vida Diária (básicas e instrumentais). 
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RESUMO 

 
O presente resumo de iniciação científica tem como tema: Vulnerabilidade Social e sua 

influência no autogerenciamento em saúde entre idosos independentes da comunidade. É um 

tipo de estudo observacional do tipo transversal, isto é, um estudo em que o fator ou causa 

está presente ao efeito no mesmo momento ou intervalo de tempo analisado. 

O conceito de vulnerabilidade foi inserido na área da saúde na década de 90 por conta dos 

determinantes sociais no processo saúde-doença-cuidado. Na Educação Popular em saúde, a 

ideia de vulnerabilidade, em sua perspectiva social, compõe a percepção crítica de contextos 

onde a população enfrenta situações de opressão e luta cotidianamente pela conquista de 

liberdade e autonomia. 

 

O autogerenciamento significa como o indivíduo tem como gerir sua própria atividade, isto 

é, não depender de terceiros para que tais atividades sejam feitas e, autogerenciamento em 

saúde tem como objetivo de determinar e cumprir metas que são necessárias para a promoção 

de saúde e bem-estar de si próprio. 

 

A presente pesquisa teve como objetivo investigar a influência da vulnerabilidade social no 

autogerenciamento da saúde de idosos independentes da comunidade, assim como avaliar e 

classificar os idosos em relação à vulnerabilidade social e identificar o grau de 

autogerenciamento em saúde, sendo assim, a população amostral foi composta de indivíduos 

com idade acima de 60 anos, de ambos os sexos e cadastrados no PIFPS (Programa Idoso 

Feliz Participa Sempre) e que tiveram assinado o TCLE (Termo de Compromisso Livre 

Esclarecido). Participaram cerca de 90 idosos dos 258 participantes do referido projeto e teve 

como resultado 44,67% de idosos em vulnerabilidade social associado ao PAM13, 

instrumento utilizado para verificar o processo de autogerenciamento em saúde do idoso, 

composto de 13 perguntas para no final, fazer uma comparação com a população total entre 

os mais vulneráveis e entre os menos vulneráveis. 
 

Em virtude da análise e correlação dos dados é possível associar o baixo autogerenciamento 

das famílias com condições sociais de vulnerabilidade social. Contudo, é necessário a 

realização de mais estudos acerca do tempo proposto, optar por entrevistas presenciais, com 

mais pessoas e previamente agendadas, pois, através deste, as coletas devem ser realizadas 

presencialmente, com melhor confiabilidade das respostas dos entrevistados. 

 

Palavras-chave: Vulnerabilidade social, autogerenciamento, saúde, idoso. 
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RESUMO 

 
As informações sobre o uso e cobertura do solo desempenham um papel vital em diversos 

aspectos sociais, econômicos, políticos e ambientais. Estas informações subsidiam 

programas e políticas públicas socioambientais a fim de minimizar os impactos negativos do 

desenvolvimento econômico. Atualmente, soluções utilizando o Google Earth Engine (GEE) 

têm apresentado grandes perspectivas de aplicação prática em relação à análise de dados 

ambientais de uso e cobertura do solo. Este trabalho teve como objetivo a realização do 

mapeamento do uso e cobertura do solo da sede do município de Barcelos, situado na margem 

direita do Rio Negro, estado do Amazonas. Foram utilizadas imagens do satélite Sentinel-2 

MSI: MultiSpectral Instrument, Level-1C, que foram processadas na plataforma GEE, a qual 

se trata de um ambiente de processamento em nuvem, com objetivo de fazer análise de dados 

ambientais em grande escala e com recursos computacionais amplos, utilizando os servidores 

Google para processamento. Foram definidas cinco classes para uso e ocupação do solo por 

meio da análise de três algoritmos de classificação supervisionada: Classification and 

Regression Trees (CART), Random Forest (RF) e Minimum Distance – Euclidean (MMD). 

Dentre os três métodos de classificação, os métodos baseados em árvore de decisão CART e 

RF apresentaram os resultados mais satisfatórios tanto visual quanto estatisticamente, sendo 

99,96% de índice de Acurácia Geral e 99,92% de Índice Kappa. Dessa forma, foi possível 

obter para o ano de 2021, os seguintes resultados para o uso e ocupação do solo: a) Vegetação 

Nativa com 50,4%; b) Área Desmatada com 34,9%; c) Área Urbana um total de 7,1%; d) 

Corpos Hídricos com 7,4% e e) Solo Exposto com 2,9%. Para o ano de 2022 foram obtidos 

os seguintes resultados: a) Vegetação Nativa com 54,3%; b) Área Desmatada com 31,7%; c) 

Área Urbana com 6,6%; d) Corpos Hídricos com 4,1% e e) Solo Exposto com 3,3%. Este 

projeto está em consonância com o Projeto aprovado na Chamada Pública N.001/2020 

Fapeam- Fapesp, denominado "Contribuição ao conhecimento geológico, arqueológico e 

biológico do arquipélago de Mariuá, Médio Rio Negro - AM". 

 

Palavras-chaves: Google Earth Engine; Classificação Supervisionada; CART; Barcelos-
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RESUMO 

 

A Relevância do trabalho para que atenda de maneira significativa ao segmento instrutivo, dado 

pela Base Nacional Comum Curricular (BNCC), traz aspectos relevantes para educação na 

atualidade, fazendo a inserção da Física Moderna e Contemporânea (FMC) no Ensino Médio 

através da História e Filosofia das Ciências (HFC) em uma abordagem integrada. O objetivo 

deste trabalho consiste em propor uma Sequência Didática para o Ensino Médio a fim de 

possibilitar uma melhor compreensão dos conceitos da FMC através da HFC. Para isso, vem 

sendo desenvolvido um estudo na área da Física de Partículas voltado a pesquisa histórica e 

bibliográfica acerca da descoberta da partícula subatômica Méson pi (Píon), onde a 

comprovação da existência dessa nova partícula deu-se pelo físico brasileiro César Lattes 

(1924-2005), e utilizando a HFC podemos compreender a importância de Lattes para o 

desenvolvimento da Física no Brasil, contextualizando de forma didática os elementos relativos 

que se incorporam ao tema abordado em sala de aula. A metodologia escolhida consiste em 

uma pesquisa documental e bibliográfica no modelo de pré-análise e compreensão do livro 

Project Physics Course (Projeto Harvard) com tradução para o português de Portugal, Projecto 

Física. O foco da construção se baseia em três grandes partes, a primeira explanou-se a 

coletânea do Projeto Harvard, no qual existem 5 volumes, sendo, o eixo principal o último 

volume sobre o tema FMC em que evidência o percurso histórico da descoberta das partículas 

subatômicas juntamente a leitura de artigos relacionados ao tema, a segunda parte refere-se a 

transposição didática do conteúdo da FMC realizada através de uma abordagem integrada a 

HFC, ou seja, tratando o conteúdo da Física de forma historicamente contextualizada, a terceira 

parte se dá pela produção da Sequência Didática voltada para o público do Ensino Médio. Por 

fim, o presente projeto destaca substancialmente a perspectiva da HFC para o melhoramento 

no entendimento da Física no Ensino Médio, principalmente aos temas relacionados à FMC. 

 

Palavras-chave: História e Filosofia das Ciências; História da Física; Física Moderna e 

Contemporânea; Ensino de Física; Ensino Médio. 
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RESUMO 

 
O nível (cota) dos rios no estado do Amazonas tem sido constantemente monitorado nos 

últimos anos devido às grandes cheias que vêm acontecendo principalmente na última 

década. De 2009 até os dias de hoje tivemos quatro grandes cheias históricas no rio Negro 

que deixaram marcas na população que morava mais próxima às áreas mais inundáveis. No 

ano de 2021 o rio Negro atingiu a marca histórica de 30,02m deixando milhares de pessoas 

à mercê da cheia, tanto na capital Manaus quanto no interior. Próximo a Manaus na cidade 

Manacapuru o rio Solimões também registrou cheia histórica e superou a maior marca 

registrada (20,78m em 2015). Além do problema das cheias, há os riscos socioambientais 

que atingem a população que mora próximo aos rios e igarapés das cidades configurando 

como um problema de calamidade pública e deixando estas pessoas vulneráveis ao desabrigo 

de suas casas e comércio e também suscetíveis a doenças causadas pelo acúmulo de lixo, 

adicionando o fator de risco socioambiental à essas pessoas. O presente estudo visa avaliar 

as estações hidrométricas mais próximas a Manaus através de uma série histórica de 31 anos 

para entender como tem sido o comportamento de cheia e vazão dos rios Negro e Solimões 

e posteriormente mapear as áreas onde as cheias mais afetam a população, e por fim, 

apresentar um Mapa de suscetibilidade à inundação do centro histórico de Manaus – AM. Na 

análise dos resultados iniciais observou-se que as cotas máximas (nível máximo do rio) das 

estações Manaus, Manacapuru e Careiro foram registradas no ano de 2021, o ano da cheia 

histórica. A estação Jatuarana apresentou cota máxima no ano de 2012. Por outro lado, as 

cotas mínimas das estações Manacapuru, Careiro e Jatuarana foram atingidas no ano de 2010 

e a estação Manaus teve a sua menor vazão no ano de 1991. Quanto ao mapa de inundação, 

observou-se que em alguns pontos considerados de grau médio risco, tiveram inundações. 

Para maiores detalhamentos e futuros meios de comparação, sugere-se a interpolação com 

dados pluviométricos. Ressalta-se que estes são os primeiros resultados e que posteriormente 

pode-se realizar uma análise mais aprofundada para entender o crescimento das cheias nos 

últimos anos. 
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RESUMO 

O “Projeto Makers 4.0”, realizado por professores do Departamento de Física e do Instituto 

de Computação da Universidade Federal do Amazonas com iniciativa do Professor Erison 

Soares Lima do CETI Professor Sérgio Alfredo Pessoa (escola de Manaus), levando em 

consideração o interesse dos alunos, foi criado o chamado “Clube de Robótica” na referida 

escola. O clube foi criado como uma atividade extracurricular de linguagens de programação, 

onde o objetivo era aprender essas novas tecnologias e aplicá-las no cotidiano escolar. 

Baseado em entrevistas com o professor/coordenador um formulário foi aplicado para o 

entendimento da situação de seu espaço e quais eram os principais interesses de alunos e 

professores (devido ao longo período sem atividades presenciais), abordando a elucidação da 

atual estrutura, envolvendo os materiais doados pelo Projeto Makers 4.0 e a continuidade 

dessas práticas na escola. Após uma avaliação das respostas obtidas no formulário, criaram-

se novas etapas para dar andamento as atividades propostas através do projeto. Uma primeira 

visita foi feita para verificar a estrutura existente, logo em seguida foi estruturado um 

cronograma de atividades baseado nos materiais que temos disponíveis. As atividades 

iniciaram-se com uma roda de conversa onde eles poderiam expor as suas expectativas 

quanto a essas atividades, onde foi proposto um card de atividade que o produto final seria a 

montagem de um circuito de LED’s, afim de familiarizar os alunos com os componentes dos 

kits de Arduíno e sua programação. No total, quatro encontros (incluindo a roda de conversa) 

foram realizados, oficinas de apresentação de componentes (o qual continha resistores, 

LED’s, placas de arduíno e sensores) e sua programação. No segundo encontro, um minicurso 

abordou o uso do programa Thinkercad, uma ferramenta online e gratuita de criação e design 

de modelos 3D, permitindo que seus usuários desenvolvam o seu próprio projeto de forma 

fácil, fazendo com que eles montassem seus próprios circuitos online, elencando assim os 

conceitos necessários sobre eletricidade, já que é necessário para o entendimento de todo e 

qualquer circuito eletroeletrônico. No terceiro encontro, os alunos realizaram testagem dos 

componentes do circuito e começaram a realizar sua montagem, havendo falhas em alguns 

dos componentes neste encontro partimos para um quarto e último encontro já com os ajustes 

e trocas dos componentes necessários, os alunos puderam vivenciar o funcionamento de um 

circuito de LED’s através do Arduíno e utilizando o aplicativo “Arduíno IDE” para repassar 

os comandos necessários para sua plena funcionalidade. 
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RESUMO

O estudo buscou explorar o universo das histórias em quadrinho (HQs) japonesas,
conhecidas como mangás, como recurso para o ensino de química na Educaç̧ão Básica,
especificamente, no Ensino Médio. Nesse contexto, foi realizada uma análise literária
descritiva e crítica de 82 capítulos do mangá Dokuta Suton (Dr. Stone), contendo
recorrentes conceitos e temas químicos e visando a relação destes assuntos com os
conteúdos de química para o ensino médio, proposto pela Base Nacional Comum Curricular
(BNCC). Foi feita uma pesquisa documental, qualitativa, descritiva e correlacional sobre o
mangá ́ em questão. A análise dos dados foi baseada em parte dos critérios de avaliação
presentes nos editais do Programa Nacional Livro Didático (PNLD), com alguma influência
da Análise de Conteúdo, proposta por Bardin (2011). Os resultados mostraram o potencial
didático do uso deste mangá para o ensino de Química, especialmente no atendimento às
habilidades relacionadas à competência específica 1 e 3 da BNCC, para Ciências da
Natureza e Suas Tecnologias. A análise crítica possibilitou identificar a correlação de
conceitos químicos exibidos no mangá e conteúdos de química do currículo escolar, de
maneira contextualizada. Vale ressaltar que a intenção do trabalho não se limitou apenas em
explorar o universo midiático nipônico. A escolha deste é fruto da alta aproximação dos
jovens com a devida mídia, o que enriqueceu a elaboração desta análise e mostrou o
potencial da obra no processo ensino aprendizagem de conceitos químicos, sobretudo
contextualizados.

Palavras-chaves: mangá; análise de conteúdo; BNCC; ensino de química
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RESUMO 

 
O Radônio (222Rn) é um gás radioativo natural originado do decaimento radioativo de 
elementos como urânio e tório, sendo constantemente emanado de rochas, solos, águas e 
materiais de construção civil que contenham estes átomos-pai. Em geral, ocorre em elevadas 
concentrações principalmente em rochas ígneas graníticas e alcalinas, podendo ocorrer, 
também, em menores quantidades em outros tipos de rochas e em depósitos de sedimentos ou 
minerais. Sabe-se que o decaimento radioativo do radônio libera partículas alfa densamente 
ionizantes que, quando em contato com os tecidos biológicos dos pulmões, podem danificar o 
DNA e gerar um câncer. Esta proposição coaduna-se com o recente Programa Brasileiro de 
Risco de Exposição ao Radônio, que estuda o gás radônio e os riscos que ele oferece à saúde 
da população brasileira. O objetivo principal consistiu em identificar e mapear áreas propensas 
à exposição ao radônio no município de Presidente Figueiredo, utilizando técnicas de 
processamento digital de imagens aerogeofísicas e imagens oriundas de sensores remotos como 
ferramentas para auxiliar na seleção destas áreas de possível risco de exposição ao radônio. O 
radônio pode ser estimado a partir do processamento de dados aerogeofísicos de 
gamaespectrometria de elementos radioativos como eU, eTh e K. Tais dados foram obtidos em 
parceria com a CPRM, a partir do Projeto Pitinga (Código 1075). A metodologia do trabalho 
inclui, além dos dados aerogamaespectrométricos, dados aeromagnetométricos, dados 
geológicos da região de Presidente Figueiredo e localização de pedreiras na área de estudo. Os 
resultados obtidos foram mapas de contagens de K, eU e eTh, mapas de razões, mapas ternários 
RGB e CMY e mapas de exposição radiogênica.  Parte das unidades geológicas mapeadas 
apresentaram elevados teores de radiação. Ao ar livre, estas unidades não oferecem tantos riscos 
à saúde da população. O problema do radônio está em ambientes internos fechados (casas, 
prédios, minas), pois este gás acumula-se dentro desses locais e pode criar atmosferas 
radioativas. Assim, é importante mapear estas unidades, pois locações instaladas sobre elas 
correm o perigo de acumular quantidades significativas de gás radônio e colocar em risco à 
saúde de pessoas expostas a ele 
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RESUMO

A Programação Linear é uma poderosa ferramenta que auxilia na tomada de decisão em
áreas como Processos Industriais, Economia, Engenharia e Negócios. Esse ramo da
matemática aplicada consiste no estudo e desenvolvimento dos algoritmos para a resolução
de problemas de otimização linear. Ao estudar os algoritmos de programação linear,
encontra-se a Análise de Sensibilidade, ou Pós-Otimização, que é o estudo do
comportamento da solução ótima diante de alterações nos parâmetros do modelo do
problema. Este trabalho abordará a Análise de Sensibilidade de problemas de programação
linear com o auxílio da Teoria da Dualidade, que fornece uma segunda perspectiva para o
problema estudado.

Palavras-chaves: Otimização Linear; Algoritmo Simplex; Análise de Sensibilidade; Teoria
da Dualidade
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RESUMO 

 
              Conhecida popularmente como “jucá”, a espécie Libidibia ferrea é uma planta nativa 

do Brasil popularmente utilizada para fins medicinais devido às suas propriedades 

farmacológicas como anti-inflamatória, calmante, cicatrizante, anti-diabética, antirreumática, 

anti-câncer, contra distúrbios gastrintestinais, dentre outras formas de uso como remédio 

caseiro. Com base nos compostos fenólicos já descritos na literatura e seu potencial 

farmacológico, o projeto tem por objetivo caracterizar por cromatografia líquida acoplada à 

Espectrometria de Massas (LC-MS), os principais fenólicos presentes na espécie Libidibia 

ferrea, bem como a identificação de quais constituintes fenólicos o potencial biológico indicado 

em estudos anteriores, contribuindo para o conhecimento químico dessa espécie medicinal. 

Durante o projeto, foram preparados os extratos aquosos e em metanol dos frutos do jucá, 

provenientes de material já disponível no laboratório. O extrato em metanol foi preparado por 

maceração exaustiva resultando em 117,96 g de extrato alcoólico. Foram separados 20 mg do 

extrato liofilizado e o do extrato alcoólico que foram enviados para ensaios de atividade 

citotóxica e antimicrobiana e 1 mg para a análise em LC-MS. O extrato em metanol foi 

submetido ao fracionamento por partição líquido-líquido, em solventes por ordem crescente de 

polaridade (água, metanol, acetato de etila e hexano) cujas fases foram concentradas para obter 

o rendimento e realizar análises posteriores. Após as análises de LC-MS, observou-se a 

presença de algumas substâncias químicas presentes nas cascas dos frutos da espécie Libidibia 

ferrea, características da classe de fenólicos já identificadas e algumas já descritas na literatura.  

Palavras-Chave: Libidibia Ferrea; Perfil Químico; Fenólicos; Anti-Inflamatório; LC-MC. 
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RESUMO 

 
O aumento na geração de resíduos e sua destinação inadequada é uma problemática preocupante 

na atualidade, uma vez que muitas cidades do Brasil ainda não atendem a Política Nacional de 

Resíduos Sólidos Lei nº 12.305/2010, no que tange a exaurir a prática de destinação de Resíduos 

Sólidos em lixões. Neste sentido, o objetivo do estudo foi avaliar as características físico-

químicas de frutos de mamoeiro e atributos do solo em área sob lixão no Município de Humaitá-

AM. Foram realizadas 4 coletas de solos com 3 repetições nos diferentes períodos sazonais, 

seca (outubro e novembro de 2021) e chuvoso (março e abril de 2022), totalizando 48 amostras. 

Coletou-se amostras de frutos (mamão) nos diferentes períodos sazonais no lixão e de forma 

aleatórias no período seco em Humaitá e Porto-Velho. As amostras dos frutos, foram 

conduzidas ao Laboratório de Química, Campus de Humaitá, para proceder as análises físico-

químicas: Carboidratos (açúcares totais, redutores e não redutores), pH, umidade e acidez 

titulável. As análises foram realizadas de acordo com as Normas analíticas do Instituto Adolfo 

Lutz-Métodos Físico-químicos para análise de alimentos (2008) e Métodos Laboratoriais de 

análises físico-químicas e Microbiológicas. De acordo com os resultados, os valores dos 

açúcares são maiores no período seco, apresentando uma variação média de 9,94% e uma média 

de 4,18% no período chuvoso para as amostras do “lixão”. Para o pH os valores variaram em 

média 5,66 e 5,63 nos diferentes períodos sazonais no lixão. Para acidez o percentual médio foi 

menor no período chuvoso 0,15% e maior no seco 0,24% nas amostras do lixão. Para umidade, 

os valores aumentaram no período chuvoso 94,54% e decresceram no período seco 89,22% no 

lixão. A temperatura média do solo foi maior na estação seca (30,1°C), e decresceu na estação 

úmida (27,4°C). Comportamento inverso na umidade do solo com menor valor médio (13,5%) 

na estação seca e maior (18,6%) na estação úmida. pH do solo foi menor durante a estação seca 

(5,2) e maior no período úmido (5,55). A matéria orgânica teve o mesmo comportamento, com 

aumento na estação úmida (6,5%) e diminuição no período seco (5,3%). Verificou-se que houve 

variação nos teores de açúcares no fruto do mamoeiro, evidenciando que a variável foi afetada 

pela sazonalidade, assim como nas amostras de solo no “lixão”. 
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RESUMO 

 
A diminuição da paisagem florestal na Amazônia tem como principais causas, a expansão da 

fronteira agrícola e a implantação de novos projetos agropecuários. Assim como em outras 

regiões do país, com o aumento populacional dos municípios, a região Norte tende a desmatar 

áreas ocupadas por vegetação para a criação de novas rodovias. Compreender as mudanças do 

uso e cobertura da terra são importantes para diferentes aplicações no âmbito de planejamento 

econômico e ambiental. Nesse contexto, este trabalho tem como objetivo avaliar por 

sensoriamento remoto as alterações nos valores de Índice de Vegetação por Diferença 

Normalizada (NDVI) ao longo de 20 anos na BR 230 e 319 nos trechos que ligam as cidades 

de Lábrea – AM, Humaitá – AM e Porto Velho – RO. A partir dos resultados obtidos, foi 

possível concluir que o trecho Humaitá – AM e Porto Velho - RO já está sendo afetado pelo 

“Arco do desmatamento”, pois de acordo com a análise espaço temporal realizada surgiu no 

decorrer dos anos um padrão de desmatamento, conhecido como “Espinha de peixe”.  
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RESUMO 

 
Os rios amazônicos seguem um regime hídrico anual com processos naturais de cheia e 

vazante, porém eventualmente ocorrem variações extremas destes processos naturais, estas 

carecem de atenção especial pois normalmente entram para a história local como eventos que 

causaram incontáveis danos econômicos, civis e ambientais. A ocorrência destes fenômenos 

anômalos normalmente se encontra associada aos eventos climáticos la niña e el niño 

(respectivamente são eventos que causam resfriamento e aquecimento anormal nas águas do 

Oceano Pacífico), porém eventos de mais longa duração como a Oscilação Decadal do 

Pacífico (ODP) também se encontram associados a ocorrência destes fenômenos (Rebello, 

2013). A frequência com que eventos extremos tem ocorrido na Amazônia (Marengo et. al., 

2011; Marengo & Espinoza, 2016) , principalmente a partir dos anos 2000 é preocupante sob 

todas as perspectivas, portanto entender o funcionamento destes fenômenos e dos demais 

associados a suas ocorrências é de suma importância, associado a isto, a análise da 

magnitude, extensão e impactos provocados por eventos deste tipo são essenciais para a 

criação de mecanismos que venham a mitigar ou até mesmo anular os danos provocados, 

especialmente para os grupos mais fragilizados que normalmente são muito afetados, como 

é o caso dos ribeirinhos (Nascimento, 2017; Tregidgo, 2020). O presente estudo é centrado 

na análise do comportamento do Rio Negro entre os anos de 1980 a 2020, período no qual 

foi constatado que após os anos 2000 houve significativo aumento no registro de eventos 

extremos de cheias, e redução nos eventos extremos de secas, além do intervalo entre os 

eventos ser cada vez menor, totalizando 39 eventos entre 1980-1999 e 51 entre 2000-2020. 

Para melhor embasar a magnitude dos impactos foram confeccionados mapas de inundação 

para Barcelos e para vila de Cucuí, onde pode-se perceber que além do isolamento 

geográfico, a vila de Cucuí também se encontra em situação mais vulnerável no 

enfrentamento de eventos extremos, especialmente as cheias, que acabam por afetar 

constantemente boa parte da área urbana. O aumento significativo de frequência e magnitude 

de eventos extremos vem atrelado aos diversos impactos socioambientais e econômicos, 

como isolamento geográfico, insegurança alimentar, doenças, danos econômicos tanto da 

esfera civil como na esfera estadual e municipal por estes e outros motivos buscar 

implementar medidas mitigadoras ou mesmo medidas mais robustas que nulifiquem alguns 

destes impactos é de grande importância.  
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RESUMO 

O Grupo Iricoumé (1,90-1,88 Ga) representa um conjunto de rochas vulcânicas, que integra o 

contexto geológico do Domínio Uatumã-Anauá, Província Geocronológica Tapajós-Parima. 

Esta unidade está associada à grandes eventos magmáticos de natureza ácida a intermediária, 

juntamente com as Suítes Água Branca (1,90-1,87), Mapuera (1,88-1,86 Ga) e Madeira (1,83 – 

1,74 Ga). Na Plataforma Sulamericana, a província se localiza no Escudo das Guianas, 

segmento norte do Cráton Amazônico. A área de estudo aflora na região centro-sul do 

Município de Presidente Figueiredo, Nordeste do Estado do Amazonas.  Esta unidade apresenta 

sua área-tipo na Serra Iricoumé, alto curso do Rio Mapuera e delineia afloramentos no nordeste 

do Amazonas, sudeste de Roraima e noroeste do Pará. O objetivo do trabalho é confirmar a 

natureza das rochas vulcânicas dessa unidade e associar a um ambiente de caldeira, através da 

composição mineral e dos aspectos texturais das rochas aflorantes. No âmbito metodológico, 

as atividades envolveram a pesquisa literária; descrições macroscópicas e microscópicas; 

separação e cortes de amostras para confecção de lâminas petrográficas; processo de britagem 

e moagem das amostras para a Difração de Raios-X. A análise microscópica foi realizada em 

lâminas do Grupo Iricoumé pertencentes a coleção do Laboratório de Microscopia da UFAM, 

confeccionadas a partir de amostras coletadas na mesma região do presente estudo. Nesta etapa 

foram descritas 4 lâminas delgadas, PI-22-03, PI-22-04, PI-22-05 e PI-22-07, sendo 3 riolitos e 

1 dacito, sistematicamente. A descrição macroscópica revelou que as rochas são riolitos de 

textura afanítica e ignimbritos porfiríticos com matriz afanítica de natureza ácida/félsica. As 

análises de difração de raios-X corroboraram mineralogia descrita no estudo petrográfico 

macrosópico. Microscopicamente, os riolitos apresentam fenocristais de quartzo, plagioclásio, 

K-feldspato, hornblenda, biotita e opacos, de matriz quartzosa fina muito recristalizada. Sua 

assembleia acessória é composta principalmente de epídoto, clorita e muscovita, componentes 

da provável interação com processos hidrotermais. O dacito apresenta textura porfirítica, com 

pórfiros de quartzo, plagioclásio, K-feldspato, piroxênio, hornblenda, biotita e opacos, com 

matriz fina muito recristalizada. A mineralogia, especialmente marcada pela presença dos 

fenocristais de quartzo e K-feldspatos, bem como a presença de vidro vulcânico em algumas 

amostras, refletem que as rochas são oriundas de magmas de natureza ácida, ou seja, evoluídos, 

além de remeter ao vulcanismo do tipo explosivo. A princípio, existe uma proximidade dos 

dados, no âmbito composicional mineralógico, quando relacionados àqueles descritos na 

literatura, para ambiente de caldeira. Contudo, os resultados são ainda tímidos e o estudo carece 

de mais elementos que embasem as descrições, tais como dados petrogenéticos. 
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RESUMO 

 
As ferramentas computacionais de modelagem e simulação de processos têm auxiliado cada 

vez mais a indústria na construção e otimização de suas plantas industriais, pois possui a 

função de representar um sistema real, ou imaginário, através de uma linguagem de 

programação que simule as condições ideais para o funcionamento do sistema. Dessa forma, 

este trabalho teve como objetivo analisar casos industriais, de forma específica, analisar um 

tanque aquecido sem reação e um reator CSTR, e fazer suas simulações no programa Scilab 

utilizando a ferramenta Xcos, para assim gerar suas respectivas equações diferenciais 

ordinárias e, a partir delas, fazer previsões de possíveis respostas a partir de alguma 

perturbação externa. Ao final desse experimento, constatou-se que ambos os sistemas 

obedeciam a teoria em relação às ações P, I e D. 
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RESUMO 

 
Localizado no Município de Barcelos, o Arquipélago de Mariuá é considerado o maior 

agrupamento de ilhas fluviais do mundo, sendo constituído por uma intrincada rede de canais, 

lagos e ilhas (com cobertura vegetal) que se estende por cerca de 240 Km. Estudos detalhados 

sobre os tipos litológicos do arquipélago ainda são escassos e, apesar da falta de dados 

geocronológicos, as unidades sedimentares (terraços fluviais, ilhas e barras) distribuídos ao 

longo de sua extensão são inseridas no período Quaternário, sem qualquer individualização 

litoestratigráfica. Nesse contexto, o presente Projeto de PIBIC, vinculado ao projeto 

“Contribuição ao conhecimento geológico, arqueológico e biológico do Arquipélago de 

Mariuá, médio Rio Negro-AM” (FAPESP-FAPEAM 001/2020), visa a individualização das 

diferentes unidades aflorantes (rochas sedimentares, ígneas e metamórficas) do Arquipélago de 

Mariuá, com base principalmente na análise textural e geomorfológica do relevo, obtidas 

através de interpretação de produtos de sensoriamento remoto (Imagens Landsat), integrada a 

dados sedimentológicos-estratigráficos de campo e mapas geológicos do Rio Negro. Foram 

individualizadas unidades sedimentares, ígnea e metamórfica aflorantes no arquipélago, 

denominadas: a) Complexo Jauaperi (Paleoproterozóico), litologicamente composto por 

metagranitos e ortognaisses. B) Formação Prosperança (Paleozóico) composta por arenitos, 

pelitos e conglomerados, c) Formação Içá (Plioceno-Pleistoceno Inferior) constituída de 

arenitos e folhelhos cinza fossilífero e d) Unidades de Terraços, Ilhas e Barras atuais 

(Pleistoceno Superior-Holoceno) compostos por sedimentos lamosos (silte e argila) e arenosos 

(granulometria fina a grossa). O detalhamento geológico das unidades, bem como a distribuição 

em área, poderá ajudar estudo futuros de preservação ambiental neste trecho do Rio Negro. 
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RESUMO 

 
Os frutos são importantes fontes de nutrientes, que são considerados essenciais para o 

funcionamento correto do organismo humano, e o seu consumo regular pode auxiliar na redução 

de doenças crônicas não transmissíveis. A Organização Mundial da Saúde (OMS) recomenda 

a ingestão de pelo menos 400 g de frutas e verduras diariamente. Entre os nutrientes que são 

encontrados em frutos podemos citar os lipídios, os minerais e as cinzas. A região amazônica 

possui uma grande variedade de espécies frutíferas com potencial nutricional, alguns deles 

pertencem a família Myrtaceae. Estudos realizados Universidade Federal do Amazonas 

apresentaram dados satisfatórios sobre o potencial nutritivo de frutas pertencentes a essa 

família. Contudo, ainda existem frutos que não foram estudados quanto a sua capacidade 

nutricional, especialmente do gênero Myrcia. Este estudo teve como objetivo determinar o teor 

de lipídio e cinzas nos frutos de M. sylvatica, M. fenestrata, M. minutiflora e M. Magnoliifolia, 

bem como quantificar macro, micro e ultra-microminerais presentes em sua composição. O teor 

de cinzas para os frutos estudados se apresentou acima de outros frutos amazônicos consumidos 

popularmente. As amostras de Myrcia apresentaram ampla variação entre as espécies em 

relação ao teor de lipídios. Além disso, as amostras se mostraram fontes em potencial de Ca, 

Mg e P, sendo espécies de M. sylvatica e M. fenestrata as que possuem o maior teor desses 

elementos. O mineral Cd apresentou concentrações elevadas, que podem apresentar riscos à 

saúde caso os frutos sejam consumidos de forma inadequada. Os dados obtidos são inéditos e 

podem contribuir para o aumento do consumo de frutos amazônicos e para a geração de novos 

produtos que possam utilizar os mesmos como matéria prima. 
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RESUMO 
  
A laranjeira (Citrus sinensis (L.) Osbeck) é uma das espécies do gênero Citrus de maior valor 
e cultivo no Brasil. Rica em compostos como os flavonóides, cumarinas e pectinas e 
terpenoides e apresentam óleo essencial como o biocomposto mais importante presente no 
fruto. Como objetivo, este trabalho avaliou a atividade antioxidante, pelos métodos do radical 
livre DPPH e ABTS, auto-oxidação do sistema β-caroteno/ácido linoleico e redução do ferro 
(FRAP), e a composição química do óleo essencial das cascas de Citrus sinensis (L.). Por 
meio do método de hidrodestilação por arraste a vapor utilizando um aparelho Clevenger, o 
óleo essencial de Citrus sinensis (OE-Cs) foi obtido. Para a análise química do OE-Cs, o 
método utilizado foi por meio do CG-EM e para a avaliação do potencial antioxidante foi 
empregada a análise frente ao radical DPPH, ABTS, método de cooxidação do β-
caroteno/ácido linoleico e redução do ferro (FRAP). Os resultados obtidos à partir das 
metodologias, o OE-Cs apresentou nove constituintes majoritários, sendo eles: o β-
Citroneleno (7,33%), Santeno (4,09%), trans-Pineno (9,63%), Car-3-en-2-one (8,43%), 
Eugenol (4,24%), Limoneno-10-ol (8,26%), α-Humuleno (10,52%), α-neo-Cloveno (4,83%) 
e o β-Acoradieno (12,47%). Através do método de sequestro de radicais livres ABTS, o OE-
Cs não apresentou atividade antioxidante significativa (11,2 ± 0,1µM ET), mostrando-se 
mais eficaz frente ao radical DPPH (274,3 ± 10,0 µM ET), a amostra apresentou um 
percentual de 95,4% de atividade antioxidante pelo método de cooxidação do β-
caroteno/ácido linoléico, e pelo método de redução do ferro (FRAP), a capacidade redutora 
foi de 3,29 µM/mL de sulfato ferroso. A amostra obteve um quantitativo baixo (311,2 ± 18,9 
mg EAG g-1) de teor de fenólicos totais, devido ao fato de estarem presentes os constituintes 
como os monoterpenos e sesquiterpenos. Os resultados obtidos indicam que OE-Cs possui 
uma grande fonte de antioxidante, podendo ser empregadas em indústrias farmacêuticas e 
alimentares, indicando um caminho promissor para novas descobertas de tratamentos 
terapêuticos. 
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RESUMO 
A palmeira Euterpe oleracea Mart, conhecida como açaizeiro, é preponderantemente 

encontrada na região amazônica. Destaca-se pelo grande potencial de mercado dos seus 

produtos, sendo assim, uma espécie promissora para plantios comerciais. Dessa forma há uma 

grande necessidade de se estudar mais a fundo sobre as mudas de açaí, e um fator que afeta 

diretamente a qualidade das mudas é a disponibilidade hídrica. Com isso, este trabalho teve 

como objetivo avaliar a biometria das mudas de açaí, sob diferentes turnos de rega. O presente 

trabalho utilizou a análise de variância, e as médias comparadas pelo teste de Tukey, há 5% de 

significância, para realização das análises dos dados. Onde detectou-se efeito significativo nos 

fatores turno de rega e tempo de experimento para a variável Diâmetro do Estipe. No entanto, 

não houve diferença significativa entres os diferentes níveis de turno de regas, para a variável 

Altura de Planta. Tratando-se das médias comparadas, os níveis de turno de rega, não obtiveram 

diferenças estáticas para as alturas de planta do açaizeiro. Porém, para o Diâmetro do Estipe a 

partir do dia 121, notou-se que os turnos de rega 1 e 5 se diferem. Podendo-se notar então, que 

em intervalos de turno de rega até 4 dias, as mudas de açaí não tiveram efeitos significativos na 

variação de suas características. 
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RESUMO 

 
Os fungos fazem parte do Reino Fungi e são seres eucariontes, heterotróficos de alimentação 

absortiva. Estão distribuídos pelo mundo e classificam-se em diversos filos. Um desses filos 

é o Basidiomycota que compreende fungos que apresentam corpo de frutificação, dentre eles 

estão os cogumelos e orelhas-de-pau. Pleurotus é um género de fungos que pertencentes à 

ordem Agaricales e à família Pleurotaceae. Suas espécies e linhagens oferecem uma 

variedade de cores como azul-escuro, cinza-escuro, branco, marrom, amarelo, salmão e rosa. 

O píleo possui a forma de concha. Poucos ainda são os trabalhos acadêmicos e científicos 

desenvolvidos sobre os metabolitos secundários de cogumelos deste gênero, assim o presente 

trabalho tem como objetivo investigar o perfil químico e a atividade biológica de extratos 

obtidos do corpo de frutificação de Pleorotus ostreatus. Esta espécie foi adquirida e 

identificada utilizando chave de identificação, analisados as características macro e 

microscópicas, submetidos a fermentação em meio líquido em diferentes meios de cultura 

(que propiciarão diferentes fontes de nitrogênio e carbono), resultando em extratos que serão 

analisados o perfil cromatográfico por cromatografia em camada delgada de alta resolução, 

em fase reversa e potencial antioxidante frente ao radical DPPH. Os extratos serão ainda 

avaliados a presença de alcaloides. Como resultado foi possível obter o cogumelo, purificar 

e observar suas estruturas microscópicas características fermentar em sete diferentes meios 

de cultura e em seguida analisado por cromatografia em camada delgada em fase reversa mas 

na concentração utilizada não foi detectada a presença de alcalóides. O extrato em GYP e 

YM apresentaram atividade antioxidante acima de 50% de inibição dos radicais. 
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RESUMO 

 
Doenças coronárias como a hipercolesterolémia caracterizam-se por níveis elevados de 

colesterol, principalmente o ligado a proteínas de baixo peso molecular, como as LDL, 

formando LDL-C. A diminuição dos níveis de LDL-C plasmático parece uma solução lógica 

para a redução da incidência das doenças coronárias, através da redução ou até mesmo 

reversão do desenvolvimento de aterosclerose coronária. Existem inúmeros fármacos 

disponíveis para tratar estes sintomas, sendo um dos principais os que inibem o HMG-CoA 

reductase, enzima chave na biossíntese do colesterol. Atualmente existem inúmeros trabalhos 

de investigação que incidem em moléculas que atuam na síntese do colesterol, ou seja, as 

Estatinas, inibindo-a. O colesterol é sintetizado a partir de Acetil-CoA. Para determinar se os 

extratos de P. ostreatus produzirá, obtidos por fermentação, produzirão lovastatina, através 

desta pesquisa ainda em andamento, foi realizada fermentação submersa deste cogumelo em 

diferentes meios e o extrato foi analisado por HPTLC e para determinar a capacidade de 

reagir com a enzima HMG-CoA todos os extratos foram avaliados utilizando um kit e um 

equipamento de ultravioleta. Assim este projeto visa estudar o potencial de basidiomicetos 

que ocorrem na Amazônia e avaliar o potencial destes como produtores de substâncias 
inibidores das enzimas fibrinolíticas e que inibem a ação da enzima HMG-CoA podendo 

levar a elaboração de produto que sejam utilizados no tratamento de trombose e diminuição 

das taxas de colesterol. A espécie de cogumelo foi purificada e fermentada em sete meios de 

cultura. Os extratos obtidos foram analisados em Cromatografia em camada delgada. Na 

concentração utilizada não foi possível detectar sinvastatina nem lovastatina em nenhum 

extrato. Todos os extratos inibiram a enzima HMG-CoA reductase. O que pode indicar que 

o consumo desta espécie de cogumelo pode auxiliar o controle dos níveis de colesterol. 
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RESUMO 
A água é um recurso muito importante para a qualidade de vida dos seres humano, sendo usada 

na produção de alimentos, higiene, lazer e entre outros. A região Norte apresenta um grande 

volume d’água presente nos rios, lagos, igarapés e águas subterrâneas. Mais de 50% da 

população se utiliza das águas subterrâneas para o consumo, parte deste consumo é utilizado 

no lazer, principalmente em piscinas. As piscinas são tanques construídos de acordo com 

normas, podem ser confeccionadas de concreto, fibras ou outros materiais mais sofisticados 

como vidro e podem ser usadas para vários tipos de atividades. No entanto, as piscinas 

apresentam risco a saúde humana devido a qualidade da água e das superfícies, que podem ser 

veículos de transmissão de patologias para quem utiliza. Diante disso, este trabalho foi 

desenvolvido com o intuito de caracterizar as variações sazonais de parâmetros, a fim de obter 

informações quanto a qualidade da água de piscinas, e principalmente quanto à concentração 

de ferro que pode prejudicar a manutenção da qualidade da água para banho. O estudo foi 

realizado na cidade de Humaitá-AM situada no sul do Estado do Amazonas e pertence a 

microrregião do Madeira. O período de estudo foi de janeiro de 2022 à julho de 2022. Os 

parâmetros físico-químicos coletados foram ferro (utilizando o kit de teste de ferro Hanna), pH 

e temperatura (utilizando o pHmetro Hanna). Inicialmente foi realizada uma coleta em cada 

piscina, uma vez por semana entre o período de 26 de janeiro de 2022 a 09 de fevereiro de 2022, 

em residências que possuem piscinas particulares e clubes privados do município de Humaitá-

AM, localizadas nos bairros Nossa Senhora do Carmo (P1), São Francisco (P2), São Cristóvão 

(P3), e Santo Antônio (P4). O estudo mostrou que os valores de ferro nas piscinas foram 

menores que <1mg/L, o que está dentro dos parâmetros do Ministério da Saúde em sua Portaria 

Nº 888 de 4 de maio de 2021 que define os padrões de potabilidade de água para consumo 

humano. De acordo com a mesma, as concentrações de ferro não devem ultrapassar 2,4. Outro 

ponto analisado foi o pH, ele mostra o quanto uma água está ácida ou alcalina. A faixa de pH 

estabelecida como ideal, pela ABNT/NBR 10818/2016, para a água das piscinas é de 7,2 a 7,8, 

as amostras de P1 (7,2), P3 (7,5) e P4 (7,5) encontram-se dentro das especificações das normas, 

P2 apresentou um pH de 6,5. Através dos resultados obtidos, foi possível identificar que as 

piscinas analisadas encontram-se adequadas para uso com relação ao parâmetro físico-químico 

do ferro, considerando o equipamento utilizado. Porém, referente ao pH e temperatura da água, 

foi possível demostrar que apenas uma das piscinas analisadas (P2) encontra-se inadequada 

para uso, uma vez que seu pH encontra-se fora da faixa estabelecida como ideal, por ocasião da 

coleta, colocando em risco a saúde dos banhistas. Todavia, as demais piscinas analisadas (P1, 

P3 e P4) encontram-se dentro do limite adequado.  

Palavras-chave: Água; Concentração de Ferro; Piscinas. 
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 RESUMO 
 A  floresta  do  Campu  s  da  UFAM  faz  parte  de  uma  Área  de  Proteção  Ambiental,  cujo  nome 
 popular  é  APA  UFAM,  por  estar  localizada  na  zona  urbana  de  Manaus  ela  está  sujeita  a  sofrer 
 ações  antrópicas.  Este  projeto  visou  realizar  o  acompanhamento  da  qualidade  da  água  com  a 
 determinação  de  parâmetros  físicos,  químicos  e  biológicos  no  entorno  das  nascentes  situadas  na 
 floresta  do  campus  universitário,  que  são  contribuintes  do  Igarapé  do  Quarenta  na  bacia  do 
 Educandos.  Os  locais  de  coleta  das  amostras  ambientais  totalizam  12  pontos  de  estudo,  os  quais 
 estão  distribuídos  em  três  microrregiões  hidrográficas,  incluindo  nascentes  que  recebem  os 
 efluentes  das  estações  de  tratamento  de  efluentes  (ETE)  da  UFAM.  No  total  foram  realizadas 
 medições  de  12  parâmetros,  dentre  eles  estão:  temperatura  (T),  condutividade  elétrica  (CE), 
 sólidos  totais  dissolvidos  (STD),  pH,  oxigênio  dissolvido  (OD),  potencial  de  oxirredução  (ORP) 
 medidos  in  loco  ,  por  imersão  total  de  eletrodos  no  corpo  hídrico;  turbidez,  por  turbidimetría; 
 nitrato  (NO3-),  sulfato  (SO42-),  cloretos  (Cl-),  por  cromatografia  iônica  (DIONEX);  presença 
 ou  ausência  de  Coliformes  Totais  e  Escherichia  coli  (E.coli),  por  um  teste  comercial  da 
 COLItest®.  Buscou-se  a  determinação  de  mercúrio  (Hg),  porém  ainda  não  foi  realizada  por 
 ocorrência  de  problemas  técnicos  no  equipamento.  Em  paralelo  ao  desenvolvimento  do  projeto, 
 foi  verificada  a  potabilidade  da  água  subterrânea  do  Setor  Norte  da  UFAM,  onde  foram 
 realizadas  análises  em  3  pontos  referentes  aos  bebedouros  do  Departamento  de  Química  (DQ). 
 Estas  análises  apresentaram  resultados  em  conformidade  com  a  Portaria  No.  888/2021  do 
 Ministério  da  Saúde  indicando  boa  qualidade  para  o  consumo.  Nos  resultados  obtidos  nos 
 igarapés  da  UFAM,  destacam-se  os  valores  de  pH  e  OD,  os  quais  estão  fora  dos  valores 
 máximos  permitidos  da  Resolução  do  CONAMA  357/2005,  que  colabora  com  a  indicação  de 
 alteração  do  ambiente  natural,  no  entanto,  é  importante  a  avaliação  pontual  sobre  a  região 
 estudada.  Os  valores  de  pH  estão  fora  dos  padrões  estabelecidos  entre  todas  as  regiões  do  país, 
 mas  as  águas  da  região  Norte  possuem  caráter  mais  ácido  pela  presença  de  maior  quantidade  de 
 matéria  orgânica,  como  visto  em  outros  estudos,  segundo  a  literatura.  As  baixas  concentrações  de 
 OD  (2,1  a  5,9  mg/L)  podem  estar  ocorrendo  devido  as  ETEs  não  estarem  em  pleno 
 funcionamento,  podendo  estar  potencializando  a  presença  de  bactérias  heterotróficas  nos  igarapés 
 estudados.  A  presença  de  coliformes  fecais  e  E.coli  esteve  em  todas  as  amostras  dos  três 
 igarapés,  que  já  era  esperado  por  estar  localizado  em  uma  área  de  floresta  urbana  com  presença 
 de  resíduos,  mas  também  com  presença  de  fauna.  Os  valores  encontrados  dos  íons  (0,41  a  0,98 
 mg/L)  também  estão  dentro  dos  padrões  estabelecidos  pela  Resolução  CONAMA  357/2005, 
 sem  evidências  de  presença  de  sabões,  por  exemplo.  Entende-se  ser  de  extrema  importância  para 
 a  proteção  da  floresta  na  APA-UFAM  o  monitoramento  da  qualidade  de  suas  águas  superficiais  e 
 subterrâneas. 
 Palavras-chaves: Qualidade da água; Floresta Nativa; APA UFAM 
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RESUMO 

 
A Universidade Federal do Amazonas (UFAM), está situada em uma área florestal protegida 

presente no meio urbano de Manaus, abrigando diversas nascentes em seu interior as quais estão 

sujeitas a alterações e contaminações provenientes do descarte incorreto das instituições e das 

propriedades em suas bordas. O presente projeto objetivou a realização de uma avaliação físico-

química da qualidade das águas das nascentes da UFAM e comparação dos resultados com os 

padrões nacionais exigidos pela Resolução nº 357/2007 do Conselho Nacional do Meio 

Ambiente (CONAMA). As análises decorreram a partir de parâmetros físico-químicos como 

oxigênio dissolvido (OD), potencial hidrogeniônico (pH), temperatura, condutividade elétrica 

(CE), turbidez e sólidos totais suspensos (STS); e a detecção dos metais alumínio, cádmio, 

cobre, ferro, níquel, chumbo e zinco por Espectrometria de Emissão Óptica por Plasma 

Acoplado Indutivamente (ICP-OES). O diagnóstico da qualidade da água também foi auxiliado 

pela análise macroscópica dos impactos ambientais causados as nascentes, a partir da adaptação 

do Índice de Impacto Ambiental em Nascentes. A nascente um (N1) apresentou melhores 

resultados de parâmetros macroscópicos com classificação tipo A decorrente de sua 

localização, e as duas nascentes analisadas estiveram dentro do estabelecido pelo CONAMA 

para os parâmetros físico-químicos e concentração de metais, somente o ferro na N2 ficou 

acima do máximo permitido, com 0,3786 mg L-1. 
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RESUMO 

 
As avaliações petrográficas nas rochas paleoproterozoicas da Serra do Tepequém são 

escassas e os poucos dados registrados não distinguem de forma minuciosa as características 

dos constituintes principais e diagenéticos. Nesse sentido, as investigações realizadas nesse 

trabalho por meio da análise de 8 (oito) lâminas faciologicamente identificadas de arenitos 

do Membro Funil (Formação Araí), permitiram estabelecer uma compreensão dos aspectos 

característicos e distinguíveis dessas rochas. Dessa forma, a análise petrográfica identificou 

rochas classificadas composicionalmente como subarcósios e arenitos sublíticos. Em termos 

de constituintes primários, são caracterizados abundantemente quartzo nas suas variedades 

monocristalinas e policristalinas, além de ocorrências subordinadas de feldspatos e 

fragmentos líticos significativos de silexito e quartzitos. Nessas rochas também são 

abundantes fragmentos argilosos (intraclastos), frequentemente deformados, distinguidos 

pela forma e textura interna como intraclastos argilosos (rip-up clast), pseudomatriz de siltito 

fino e grosso. Em relação a constituição diagenética, os principais tipos cimentos observados 

são de sílica na forma de sobrecrescimento sintaxial (descontínuo e contínuo), e argilomineral 

indiferenciável dispostos como lamelas orientadas e como recobrimento superficial (pore 

linning) de grãos, além de ocorrerem substituindo grãos detríticos de feldspato. 

Adicionalmente, muscovitas e biotitas ocorrem parcialmente substituídas para clorita, além 

de comumente alterações para óxidos/hidróxidos de ferro. As avaliações da proveniência 

tectônica dos sedimentos indicaram uma correspondência com ambiente Orógeno Reciclado 

e Interior Cratônico, associados respectivamente com a evolução e fechamento do Arco de 

Trairão e a fase posterior relacionada ao período de estabilidade instalado na região. Dados 

de paleocorrentes com dispersão sedimentar para SW, indicaram contribuições sedimentares 

provenientes das unidades do Grupo Surumu, Suíte Aricamã, Suíte Intrusiva Pedra Pintada, 

e também associações com o Grupo Cauarane. 
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RESUMO 

A presente pesquisa experimental aborda o estudo do coeficiente de atrito estático e cinético 

de um corpo sobre a superfície de um plano inclinado erguido mecanicamente por um motor 

de passo conectado à placa Arduino e programado com linguagem Python. Essa linguagem 

de programação foi criada no ano de 1991 por Guido Van Rossumem e é considerada muito 

eficaz por ser capaz de ser utilizada em sistemas simples, complexos e por ser compatível em 

variadas aplicações educacionais, científicas, empresariais e industriais. A partir da revisão 

bibliográfica estabelecida, iniciou-se o processo de desenvolvimento simultâneo de um 

circuito e de um código para programar a medição da distância do corpo sobre a superfície 

da plataforma inclinada em eminência ao movimento até a outra extremidade abaixo, por 

meio de um sensor ultrassônico HC-SR04, e a atuação mecânica de um motor de passo 

28BYJ-48. A princípio, buscou-se fazer com que o protótipo confeccionado, no Laboratório 

de Física 1 do Instituto de Educação, Agricultura e Ambiente – IEAA, se comportasse de 

forma parcialmente “parecida” com um portão de garagem basculante. Em relação a isso, 

ocorreu-se que a altura da inclinação do plano foi gradativamente aumentada até que o corpo 

sobre a superfície deslizasse e nesse instante, o sensor de distância enviava as medidas em 

tempo real para a placa Arduino. Em síntese, entendeu-se que os resultados alcançados são o 

produto da união interdisciplinar da Física, Ciência Computacional e Práticas Experimentais 

com baixo custo econômico. A vista disso, ratifica-se que a experiência pode ser favorável a 

aplicação na educação para a obtenção de benefícios no ensino-aprendizagem de Física. 
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RESUMO 
Na região sudoeste de Presidente Figueiredo afloram rochas graníticas do magmatismo 

Mapuera, que integra a parte meridional do Domínio Uatumã-Anauá, região central do Cráton 

Amazonas (Valério, 2006). Esse autor destaca, na Suíte Mapuera, o Granito São Gabriel, 

datando-o em 1889±2 Ma pelo método geocronológico Pb-Pb. Valério et al. (2018) descreveu 

as texturas de granulação média-grossa e rapakivi nas fácies hornblenda monzogranito, 

hornblenda biotita monzogranito, hornblenda sienogranito, hornblenda biotita sienogranito e 

microgranito porfirítico. Devido a esse conjunto de informações faciológicas, o presente estudo 

realizou uma caracterização micropetrográfica em sete lâminas delgadas de amostras coletadas 

nas pedreiras Javel, Das Mercês e Manaus, localizadas nas adjacências dos quilômetros 1035 e 

1036 da BR-174. Dessa forma, as rochas do Granito São Gabriel apresentaram-se como biotita 

monzogranitos (5 lâminas) e biotita sienogranitos (2 lâminas) de textura média-grossa. A sua 

mineralogia principal é formada por Plagioclásio (7-35%); Álcali-Feldspato (20-35%) e 

Quartzo (40-58%). A assembleia acessória é constituída por biotita (2-4%), zircão, apatita, 

epidoto e opacos. A mineralogia secundária apresenta epidoto (ep2), sericitas, opacos (op2), 

clorita e biotita tardia associadas a microveios de quartzo. Os minerais descritos foram 

hierarquizados em uma sequência de cristalização a partir das suas relações de contato, 

inclusões, morfologia dos grãos, texturas e alteração. Zircão e apatita são os primeiros a se 

formarem na câmara magmática. Posteriormente, epidotos e opacos. Na sequência, uma fase 

hidratada na rocha é marcada pela geração da biotita. O próximo mineral a ter-se cristalizado 

foi o plagioclásio (6,5-28% de teor de anortita). O álcali-feldspato é um dos últimos a se formar, 

junto com o quartzo que ocupa os espaços intersticiais da rocha, evidenciando a saturação em 

SiO2 no final do estágio magmático.  
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RESUMO 
 

 

O gênero Piper é um dos mais estudado no Brasil, esse gênero se destaca dos demais pela 

produção de óleo essencial, os conteúdos oleíferos são importantes matérias primas 

industriais, utilizadas na manufatura de produtos dos setores de perfumaria, cosmética, 

farmacêutica, alimentos e polímeros. A espécie Piper callosum, conhecido vulgarmente por 

elixir-paregórico, óleo elétrico ou matricá, possui o óleo essencial por toda sua extensão 

morfológica como folha, caule e raízes esse conteúdo volátil está presente de forma natural 

e atua na defesa da planta contra predadores, além disso seus constituintes químicos possuem 

diversas características que os fazem propicies na utilização de remédios caseiros. A 

fitoquímica do gênero Piper lista 600 constituintes químicos, pertencentes a diferentes 

classes de componentes bioativos, como alcaloides, amidas e propenilfenóis, entre muitos 

outros. Diante disso, o presente trabalho tem como objetivo avaliar o rendimento do óleo 

essencial, e os constituintes químicos da espécie estudada em função das técnicas de 

sombreamento e dosagem de adubação fosfatada. O experimento foi instalado na área de 

experimentação do Instituto de Ciências Exatas e Tecnologia – ICET/UFAM, sendo 

conduzido em arranjo fatorial 3 x 5 (três níveis de luminosidade: 30%, 50% e 100%) e 5 

doses de fósforo (0; 30; 60; 90 e 120 kg ha-1 de P2O5), na forma de superfosfato triplo. Os 

óleos essenciais foram obtidos por hidrodestilação do material fresco no aparelho de 

Clevenger, as extrações tiveram duração de 5 horas. A retirada da água presente nos óleos 

foi realizada em centrifuga a 4000 rpm durante 15 minutos. A espécie Piper callosum 

mostrou maior rendimento de óleo essencial nas plantas extraídas do sombrite com 50% de 

luminosidade sem nenhuma adubação fosfatada, e apresentou o safrol como constituinte 

majoritário com rendimento de 71%. 
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RESUMO
No trabalho de V. Berkket e H. Merklen, intitulado “Indecomposables in

Derived Categories of Gentle algebras” citada pela primeira vez a chamada de categoria de
Bondarenko, que é usada, por exemplo, para classificar todos os objetos indecomponíveis
da categoria Derivada de álgebras Gentle. O que se sabe da categoria de Bondarenko se dá
via analogias categóricas desta com outras cujas propriedades já são conhecidas, como por
exemplo, sabe-se que é aditiva, mas não há trabalhos que mostrem a cara explícita da soma
direta. Neste trabalho, será feito um estudo intrínseco da categoria de Bondarenko
começando com os preliminares, definindo o conceito de categoria e exibindo os objetos e
morfismos dessa categoria.
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RESUMO 

 

As plantas do gênero Citrus além de apresentarem relevância na área alimentícia, demonstram 

importantes atividades biológicas. Em destaque, se tem o óleo essencial da espécie Citrus 

sinensis (L.), que possui em sua composição metabólitos com grande importância farmacêutica, 

alimentícia e cosmética. Na composição deste óleo essencial, podemos citar compostos como 

carboidratos, carotenoides, antocianinas, vitamina C, flavonoides, cumarinas e terpenoides. 

Algumas ações farmacológicas desta planta são observadas, como efeitos relacionados ao 

sistema cardiovascular até desordens no sistema nervoso central. Dessa forma, a investigação 

farmacológica de produtos que possuem atividade sobre o sistema nervoso central é relevante 

para elucidação de novos tratamentos, por exemplo, para doenças com a Doença de Alzheimer. 

Dito isto, o presente trabalho, tem como objetivo avaliar o potencial inibitório in vitro do óleo 

essencial das cascas de Citrus sinensis (L.) frente à enzima acetilcolinesterase (AChE) e in silico 

através de simulações de docking molecular pelos programas AutoDock. A extração do óleo 

essencial foi realizada por meio de hidrodestilação em aparelho clevenger, durante 3 horas, 

posteriormente analisados por cromatografia gasosa acoplada à espectrometria de massa (CG-

EM) e a amostra obtida foi avaliada pela adaptação do método Ellman e colaboradores e in 

silico utilizando o software AutoDock Vina 1.1.2. Os resultados obtidos pelo cromatograma 

foram a identificação de 33 constituintes da classe dos moterpenos e sesquiterpenos. Onde os 

componentes majoritários foram os monoterpenos de hidrogênio: β-Citroneleno (7,33%), β-

Pineno (9,63%); os monoterpeno oxigenados: 3- Carene-2-Santalenone (8,43%), Eugenol 

(4,24%), Limoneno-10-ol (8,26%); os sesquiterpenos de hidrogênio: α-Humuleno (10,52%), α-

neo-Clovene (4,83%) e β-Acoradieno (12,47%). Nos testes in vitro, o óleo essencial das cascas 

de Citrus sinensis (L.) demonstrou um valor de concentração inibitória de CI50 =72 µg/mL, 

corroborado pela avaliação in silico, que demonstrou atividade inibitória da enzima 

acetilcolinesterase pelos constituintes β-citroneleno, limoneno, β-acoradieno, α-humuleno, e 

em destaque a galantamina. Demonstrando que o óleo essencial das cascas de Citrus sinensis 

(L.) pode atuar na inibição da acetilcolinesterase, de forma significativa, podendo ser utilizada 

no tratamento da Doença de Alzheimer.  
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RESUMO 

 
Os documentos normativos da educação brasileira, especificamente a BNCC de 2018 e o Edital 

do PNLD de 2021, ressaltam a importância da contextualização do ensino de todas as áreas do 

conhecimento como estratégia para alcançar a interdisciplinaridade. Nesse sentido, o objetivo 

geral de nosso trabalho é identificar artigos, no Portal de Periódicos Capes, publicados nos 

últimos 5 anos (2017-2021), que tratem sobre a contextualização e interdisciplinaridade no 

Ensino de Física. Nossa pesquisa seguiu as linhas de pesquisa do “Estado da Arte”, essas 

pesquisas ajudam no mapeamento e descrição de trabalhos já publicados. Como forma 

tratamento metodológico das informações, sobre contextualização no ensino de Física presentes 

nos trabalhos, usamos a Análise de Conteúdo. Como resultados, identificamos 17 artigos, 

distribuídos em periódicos, que se aproximam da temática de nosso trabalho. Concluímos que 

o ensino contextualizado contribui para o processo de ensino-aprendizagem nas aulas de física, 

pois, associa conceitos a diversas situações do cotidiano e, além disso, possibilita uma 

abordagem interdisciplinar. 
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RESUMO 
O presente resumo tem por intuito apresentar os resultados do projeto de monitoramento de 

parâmetros físicos e químicos da água utilizada para irrigação de hortaliças, produzidas no 

sistema de agricultura de subsistência, na área urbana do município de Humaitá-AM. Abrangeu 

os períodos secos (vazante) e chuvoso (enchente), a fim de diagnosticar possíveis 

impactos/alterações da água ocorridos como consequências da enchente de 2021. O foco 

principal é a qualidade da água de irrigação utilizada por produtores de hortaliças que abastecem 

os mercados locais do município. Em princípio utilizou-se a sonda digital e equipamentos do 

laboratório de Química do IEAA para realização das análises. O principal parâmetro 

investigado foi a Condutividade Elétrica, pois uma das formas de avaliar a qualidade da água 

de irrigação é através do conteúdo total de sais, pela composição iônica e pela proporção relativa 

entre as espécies de íons. De acordo com os dados analisados, a Condutividade Elétrica a média 

final mensal referente ao período de dezembro de 2021 a julho de 2022 apresentou 0,061 µs/cm 

de C.E. a uma temperatura de 27,38°C. Desta forma, pode-se concluir que, de acordo com os 

indicadores analisados, a água se aproxima dos valores considerados padrão, para seu uso na 

irrigação. Isso indica que a água pode ser considerada de boa qualidade e que de acordo com 

Ayers e Westcot (1999), pode ser considerada sem nenhuma restrição para irrigação, quanto ao 

risco de problemas com salinidade. No entanto, deve-se considerar os valores de pH e buscar 

soluções para contornar esse parâmetro e deixá-lo na faixa ideal para a irrigação. Os resultados 

desse projeto podem contribuir para auxiliar nos estudos sobre a qualidade da água para irrigar 

hortaliças, com o intuito de manter os padrões de qualidade alimentar. 
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RESUMO 

 
A Química é uma disciplina teórica e experimental que estuda a matéria, sua constituição, 

transformação e propriedades. No entanto, a disciplina de Química é vista como complexa e 

abstrata pelos alunos do ensino básico, o que dificulta o processo de ensino aprendizagem de 

conteúdo abordados na matéria. Durante a pandemia da Covid-19 houve a necessidade da 

suspensão das aulas presenciais, adotando-se o ensino emergencial remoto através de atividades 

ensino de forma online, utilizando plataformas digitais e Tecnologias de Informação e 

Comunicação (TIC), o que pode ter contribuído de forma positiva ou não para o 

ensino/aprendizagem dos conteúdos de Química. Este projeto teve como objetivo realizar 

pesquisa qualitativa e quantitativa junto aos professores e alunos de Instituições de Ensino 

Médio do município de Corai-AM para analisar os principais desafios e dificuldades do ensino 

de química no período remoto. A metodologia consistiu na aplicação de questionários para 

alunos e professores, abordando os possíveis impactos causados ao ensino aprendizagem 

durante o ensino remoto, nas seguintes escolas: Instituto Bereano de Coari, Professor Manuel 

Vicente Ferreira Lima - CETI, Maria Almeida do Nascimento, João Vieira e Prefeito Alexandre 

Montoril GM3. Além dos questionários, foram distribuídos também os termos de autorização 

do uso de imagem para a participação do projeto para alunos e professores e o TCLE. Os 

resultados obtidos demostraram que dentre as principais dificuldades enfrentadas, 

principalmente pelos alunos, no período de ensino remoto, para estudar os conteúdos de 

Química foram: a falta de acesso a internet, falta de equipamento digital e principalmente à 

dificuldade de aprendizagem sem a presencialidade do professor em sala de aula. Para os 

professores, a maior dificuldade também foi a falta de acesso à uma boa internet, além disso, a 

falta de instruções para utilizar as ferramentas e plataformas para repassar os conteúdos, foi 

também um dos maiores desafios para o professor dá suas aulas de forma remota. Dessa forma, 

por meio dos resultados obtidos nessa pesquisa foi possível refletir que o ensino remoto foi uma 

forma de ensino necessária para ser utilizada durante a Pandemia do COVID-19 e que ajudou 

na continuidade do ensino de conteúdos de Química para os alunos, no entanto, revelou vários 

obstáculos para a sua execução de forma plena no ensino básico na cidade de Coari, no interior 

do Amazonas. As perspectivas relacionadas ao título do projeto, é que os professores tenham 

futuramente, cursos preparatórios para manusear e utilizar as ferramentas e plataformas 

necessárias para aplicar para os alunos um ensino mais qualificado. Além disso, que o professor 



  
receba formação continuada para que não existam futuras dificuldades no processo de ensino 

devido a necessidade de adaptações no ambiente escolar. As perspectivas para os alunos é que 

eles consigam acompanhar de forma eficaz o ensino independente da modalidade de ensino, 

tendo com uma Internet de boa qualidade para que tenham um ensino aprendizagem 

qualificado. 
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RESUMO 
 

Neste trabalho foi desenvolvida uma metodologia numérica para o cálculo e aplicação de 

coeficientes de reação de solos típicos da região de Manaus/AM, utilizando como referência 

parâmetros geotécnicos encontrados na literatura técnica. O trabalho consistiu inicialmente 

no desenvolvimento de um algoritmo computacional que permite calcular valores dos 

coeficientes de reação (ou coeficientes de rigidez) do sistema solo-fundação, tendo como 

base propriedades mecânicas e físicas dos solos pré-definidas. Posteriormente foi gerado um 

programa computacional aplicado à análise de estruturas reticuladas considerando o 

fenômeno da interação solo-estrutura. Para o desenvolvimento dos modelos, buscou-se 

aplicar técnicas de programação baseadas em linguagem de programação Python, dessa 

forma otimizando a geração de malha das estruturas reticuladas para a análise do seu 

comportamento mecânico. Buscou-se desenvolver diversos modelos estruturais a fim de 

ampliar a área de aplicação da pesquisa, possibilitando que sejam estudados os mais variados 

casos de tipologias de edificações que possam exigir o estudo da interação solo-estrutura. 

Modelos planos e tridimensionais foram analisados, buscando-se considerar valores 

referentes ao comportamento mecânico do solo típico da região de Manaus/AM a partir de 

trabalhos realizados sobre o tema, considerando também trabalhos anteriormente 

desenvolvidos pelo professor orientador do presente projeto. Foram então determinados 

valores numéricos de molas teóricas para os maciços de solo, as quais foram utilizadas para 

o desenvolvimento de exemplos e cálculos das molas do sistema solo-fundação, agora 

considerando a rigidez deste conjunto. Para a determinação dos efeitos da interação solo-

estrutura nos modelos de edificações foram utilizados modelos matemáticos baseados no 

comportamento elastoplástico do solo. Tendo em vista que o solo se comporta dessa forma, 

foram calculadas variações de tensões, a fim de representar com maior precisão as variações 

de rigidez que ocorrem durante a adição de carregamento. Para isso foram tratados alguns 

dados experimentais extraídos da literatura técnica para, a partir de uma análise gráfica, obter 

os limites de tensões do solo. A variação de tensões, por sua vez, foi considerada com 

aplicação de uma equação que rege o endurecimento do solo. Por fim, foi desenvolvida uma 

versão final do software que permite calcular a interação solo estrutura em limites de tensões 

variáveis. O adequado funcionamento do programa foi confirmado por meio de simulação de 

exemplos numéricos, e se mostrou eficiente. A metodologia permite calcular os coeficientes 

elásticos da mola da interação solo estrutura, neste caso usando como base propriedades do 

solo da região de Manaus, o que poderá beneficiar projetos de engenharia civil na região.  

Palavras-chaves: interação solo-estrutura; sistema solo-fundação; mola do solo; 
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RESUMO 
O avanço da tecnologia beneficia a humanidade, mas gera levantadas questões como a 

necessidade de medidas a evitar o superaquecimento do planeta, poluição e degradação do meio 

ambiente. A eletroquímica e suas vertentes na área de conversão e armazenamento de energia 

elétrica são fundamentais as causas ambientais e de suprimento energético. Para o 

armazenamento de cargas, as baterias se utilizam de reações faradaicas para tal finalidade. O 

grafeno estruturado em tais objetos possui alta resistência mecânica, área superficial e 

resistência térmica. As peças de baterias do tipo AA passaram pela síntese por esfoliação e 

preparação da amostra com grafeno. Foram utilizados eletrodo e contra-eletrodo distanciados 

em 1 a 2 cm em soluções de ácido fosfórico e sulfúrico (1 mol L-1) diluídos em 25mL de água 

destilada, sistema ligado em 12 V e 5 A para a etapa de esfoliação. Posteriormente o material 

foi enviado para ultrassom e em seguida centrifugado e mandados para estufa. Então, estas 

foram preparadas em 1mg de material resultante com 5 mL de etanol em ultrassom e secados 

em bomba a vácuo. As amostras foram caracterizadas pelo Microscópio de Força Atômica 

(STM-3700 Shimadzu). Em modo contato, as amostras para os dois eletrólitos resultaram em 

tamanho médio de partículas, onde o ácido sulfúrico obteve 828 nm, enquanto o ácido fosfórico 

resultou 257 nm. A aglomeração de partículas devido à instabilidade molecular pode ter sido a 

causa de tal diferença significativa, devido diferenças no tamanho iônico dos ácidos e a força 

de cada um deles durante a esfoliação eletroquímica. Necessitara-se de outra caracterização 

física ou morfológica para poder deduzir esses parâmetros de medidas. 
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RESUMO 

 
A desinfecção da água pode ser realizada com aplicação de métodos como cloração, 

cloraminação ou outros, que apesar de eficazes, geram subprodutos potencialmente maléficos 

a longo prazo. Desse modo, a Fotocatálise Heterogênea pode ser um processo alternativo, 

visto que oferece eficiência na geração de radicais capazes de degradar a parede celular e 

outros componentes celulares de bactérias como a Escherichia coli. Nesse sentido, o objetivo 

deste trabalho foi desenvolver um filtro de PVC e adaptá-lo à fotocatálise para desinfecção 

de água para consumo humano, usando eletrodo de Ti/TiO2 nanoporoso. Os eletrodos foram 

obtidos a partir da suspensão de TiO2 resultante do processo sol-gel, no qual foi utilizado o 

tetraisopropóxido de titânio e solução de ácido nítrico em água deionizada; o filme fino foi 

depositado por dip-coating e a atividade fotocatalítica foi avaliada por voltametria cíclica. O 

tratamento fotocatalítico consistiu na irradiação da solução utilizando uma lâmpada de vapor 

de mercúrio de 125 W na presença do semicondutor, o Ti/TiO2 nanoporoso. Esse tratamento 

ocorreu em tempos de 0 minutos, 5 minutos, 10 minutos, 15 minutos, 20 minutos, 30 minutos, 

60 minutos, 90 minutos, 120 minutos, 150 minutos e 180 minutos. A cada período foram 

retiradas alíquotas de 0,1 mL, que foram inoculadas em placas contendo ágar Luria-Bertani, 

as quais foram incubadas a 37ºC por 24 horas. Além disso, foram retiradas alíquotas em cada 

tempo para análise por espectroscopia UV-Vis e o controle foi realizado utilizando placas 

controle e a fotólise. Como resultado da pesquisa, identificou-se pela análise de UV-Vis uma 

redução de 93% nos primeiros 5 minutos de tratamento utilizando a fotocatálise, enquanto na 

fotólise ocorreu redução de apenas 70%, o que demonstra a otimização no tempo de 

degradação utilizando os eletrodos.  Com o cultivo em placas, foi possível observar essa 

redução no crescimento ao longo do tempo, ainda que após períodos de 30 e 120 minutos o 

crescimento sugira uma resistência bacteriana ao tratamento.  Desse modo, verificou-se que 

o eletrodo apresentou cerca de 99% de redução de E. coli de água contaminada em cerca de 

180 minutos de tratamento, o que foi verificado pelo cultivo em placas e, em comparação 

com a fotólise, apresentou uma redução eficiente em menor tempo de tratamento.  
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RESUMO 
 

A preservação e recuperação dos recursos hídricos naturais tem sido uma preocupação mundial 

devido às constantes contaminações desses ambientes pelo descarte inadequado de poluentes 

orgânicos e inorgânicos em sistemas aquosos, mesmo que seja em pequenas quantidades, o 

dano ambiental é perceptível e desagradável, causando prejuízos à vida aquática e aos seres 

humanos.  Atualmente vários materiais adsorventes vêm sendo desenvolvidos para aplicação 

ambiental no tratamento de sistemas hídricos contaminados, como por exemplo, os carvões 

ativados (CA’s), materiais adsorventes que podem ser preparados a partir de resíduos orgânicos 

de frutos amazônicos descartados de forma inadequada no meio ambiente. Os CA’s são 

adsorventes com elevada capacidade de remoção de poluentes orgânicos e inorgânicos via 

processo de adsorção em superfícies sólidas seletivas, de forma que os filtros desenvolvidos 

com carvão ativado, tendem a trabalhar de forma efetiva para remoção desses poluentes 

químicos e biológicos presentes na água, melhorando a qualidade da água para consumo 

humano. Nesse sentido, este trabalho teve como objetivo principal o desenvolvimento de um 

filtro artesanal, construído com materiais do cotidiano: cano de PVC, torneira, cola, fita e 

tampas de PVC e outros materiais do cotidiano. O filtro construído será recheado com seixo, 

areia, algodão e CA obtido de resíduos de caroço de açaí, sendo que, as amostras de caroços de 

açaí para a preparação do CA, já foram coletadas em comércio de manufatura do fruto, no 

município de Coari, levadas para o laboratório de Química do Instituto de Saúde e 

Biotecnologia (ISB)/UFAM, lavados com água corrente e destilada, secos em estufa a 

80 oC/24h, moído em moinho de 4 facas e armazenados em sacolas previamente identificadas. 

As etapas de impregnação do agente ativante e carbonização da mistura para obtenção do CA 

serão realizadas na continuidade do projeto de pesquisa renovado, buscando resultados 

satisfatório e promissores no uso do filtro artesanal recheado com CA, preparado de resíduo de 

caroço de açaí, para purificação de água para consumo humano.   
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RESUMO 
 
A região amazônica é uma grande área natural abundante em recursos hídricos, os quais em 
algumas regiões são afetados pela descarga de efluentes, causando a perda da qualidade 
natural dos corpos aquáticos e abalando todo um ecossistema essencial à vida e à 
biodiversidade. Nesse sentido, este projeto focou-se nos metais devido ao seu grande impacto 
ao solo, água, plantas e ao organismo humano, onde provocam doenças de extrema 
gravidade. O projeto visou monitorar a efetividade do sistema implantado em tratar seus 
efluentes a partir das concentrações de metais em associação aos parâmetros físico-químicos 
básicos. Os ensaios foram realizados a partir de amostras coletadas antes e após o tratamento 
dos efluentes gerados pela comunidade acadêmica. Os parâmetros físico-químicos foram 
determinados de acordo com as metodologias propostas pela Associação Brasileira de 
Normas Técnicas. Já os metais de interesse foram determinados quantitativamente pela 
técnica de Espectrometria de Emissão Óptica com Plasma Acoplado Indutivamente. A 
quantificação dos metais foi realizada individualmente por meio de padronização externa 
utilizando-se uma solução multielementar dos metais Bário, Cádmio, Chumbo, Cobre, 
Cromo, Ferro, Manganês, Níquel, Prata e Zinco. O efluente gerado apresentou valores 
satisfatórios no que diz respeito aos parâmetros físico-químicos, uma vez que com exceção 
da DBO e OD, todos os demais parâmetros encontraram-se de acordo com os valores 
estabelecidos legalmente, enquanto que os metais não apresentaram nenhum valor fora do 
recomendado, indicando que o efluente gerado encontra-se próximo das condições aceitáveis 
de lançamento, mas que para avaliar a eficiência de tratamento deve ser realizado um 
acompanhamento continuo sem a interferência de adversidades, como o período atípico da 
pandemia que alterou significativamente o efluente gerado e o funcionamento da Estação de 
Tratamento de esgoto. 
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RESUMO

As variantes de preocupação vêm sendo consideradas as principais responsáveis pelas graves ondas de
infecção pelo vírus SARS-CoV-2, tal como a 2ª onda de casos ocorrida em Janeiro de 2021 na cidade de
Manaus diante da variante P.1. Desta forma, o uso de métodos computacionais como dinâmica molecular
(MD) e estimativa do valor da energia livre de interação são essenciais para entender a dinâmica evolutiva do
vírus à nível molecular. Sendo assim, realizamos as simulações de MD ao longo de 100 ns mediante o
software Schrödinger Maestro 2021-2 utilizando o módulo Desmond em conjunto com o campo de força
OPLS4 na interação da proteína ACE2 (enzima conversora de angiotensina-II) e a região RBD da proteína
Spike por meio da cristalografia com PDB ID: 6M0J. Além disso, com o mesmo software realizamos a
decomposição de energia MM-GBSA para estimar o ΔG de interação com auxílio do módulo Prime. Dentre
os resultados obtidos a partir do último frame resultante das simulações de MD, notamos que o valor de
RMSD da P.1 foi de 2,502Å, enquanto na Ômicron houve um aumento para 2,669Å, o que pode se traduzir
em menor afinidade do receptor ACE2 diante da P.1. Isto porque, como o termo entrópico aumentou, logo o
termo de energia livre tornou-se mais negativo diante da Ômicron, pois: ΔG = ΔH - T⋅ΔS. De qualquer
forma, foi justamente a variante P.1 que mais levou vidas em Manaus, por isso uma maior afinidade pelo
receptor parece ser inconsistente com a realidade, indicando que outras variáveis também deveriam ser
consideradas. Dentre as 12 (doze) mutações que estiveram presentes na proteína Spike (S) da variante P.1, 8
(oito) foram exclusivas de P.1, sendo estas: T18F, T20N, P26S, D138Y, R190S, K417T, D1027I e V1176F.
Por último, ao estimar a variação de energia livre decorrente das mutações, notou-se que a substituição mais
preocupante da variante Ômicron foi a Q493R por induzir um aumento de 12,916 kcal/mol na interação
ACE2-Spike. Enquanto na variante P.1, foi a N501Y levando a um aumento de 7,969 kcal/mol no mesmo
complexo. Além disso, houve uma mutação extremamente preocupante na P.1, a E484K, pois induziu uma
diminuição de afinidade em 11,136 kcal/mol na interação anticorpo-antígeno (PDB ID: 6XEY). Ao longo da
pesquisa, também percebemos que dentre os anticorpos simulados, o tipo IgA em sua forma dimérica
apresentou uma afinidade significativa pelo antígeno em -184,27 kcal/mol, superando o potencial de
neutralização dos demais anticorpos como IgG e IgM, onde obtivemos -105,06 kcal/mol e -25,61 kcal/mol.
No entanto, ainda que várias pesquisas indiquem que o vírus realmente vem se enfraquecendo, a última
variante Ômicron apresenta um número ainda maior de mutações comparado à P.1, logo, acreditamos que o
aumento do número de pessoas vacinadas pode ter contribuído de forma significativa para que o número de
óbitos decrescesse. Contudo, a evolução viral ainda é muito imprevisível, e por isso, muitas questões ainda
estão em aberto na ciência.

Palavras-chaves: SARS-CoV-2, variantes de preocupação, vacinas, dinâmica molecular, energia livre de
interação.
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RESUMO 
 
Himatanthus sucuuba é uma espécie vegetal com amplo histórico de atividade farmacológica 

relatadas popularmente e com comprovação científica. Na fração hexânica desta espécie já 

foram isolados alguns iridoides, como por exemplo, plumericina e isoplumericina, nos quais 

agem sinergicamente produzindo excelente atividade citotóxica, provavelmente, por inibição 

da topoisomerase II em leveduras. Os estudos realizados no grupo de pesquisa do professor 

Jefferson Rocha, apontam para uma promissora atividade anticancerígena para H. sucuuba. 

Nesse contexto, o câncer é um grave problema mundial de saúde pública que levou a óbito 

cerca de 8,2 milhões de pessoas no ano de 2012, o forte impacto epidemiológico do câncer e a 

fragilidade das políticas públicas para o seu enfrentamento tornam imprescindíveis e inadiáveis 

a busca de novos medicamentos. As pesquisas relacionadas a descoberta de novas drogas 

anticâncer estão disseminadas em todo planeta, inclusive, com o advento da nanotecnologia as 

perspectivas de sucesso foram amplificadas sobremaneira. De fato, a indústria farmacêutica 

passa por profunda transformação com o advento da nanociência. O uso de ferramentas e 

materiais em nanoescala possibilitou a criação de formulações nanoparticuladas, como 

lipossomas, microemulsões e microcápsulas. Como os lipossomas são biodegradáveis, 

biocompatíveis e não imunogênicos, são altamente versáteis para aplicações de pesquisa, 

terapêuticas e analíticas. Essa estratégia tem se acelerado ao longo dos anos para desenvolver 

nanossistemas como nanocarreadores, diminuir a toxicidade intrínseca dos agentes 

anticancerígenos, diminuir os efeitos colaterais dos fármacos, e aumentar a eficácia do 

tratamento. Inspirados por essas possibilidades de melhorar a solubilidade e eficácia de uma 

planta com reconhecida atividade farmacológica, o presente projeto pretende obter amostras 

nanoencapsuladas a partir de H. sucuuba e avaliá-las frente a cepas de células cancerígenas.  
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RESUMO  

  

Este projeto resulta de uma análise sistemática sobre a Engenharia Didática em produções 

científicas, e teve como objetivo principal realizar um levantamento sobre o uso da Engenharia 

Didática (ED) nas dissertações da Biblioteca Digital Brasileira de Teses e Dissertações - BDTD, 

através da análise de Revisão Sistemática da Literatura (RSL), dos programas de pósgraduação. 
No qual, a constituição dos dados compreendeu o período de 2012 a 2022. Para isso, utilizou-

se uma metodologia de abordagem qualitativa. Os resultados identificaram que as regiões sul e 

nordeste concentram o maior número de trabalhos sobre a Engenharia Didática, o foco são 

estudantes da educação básica e os conteúdos mais abordados são das unidades de Geometria, 
Números e Álgebra. Evidenciou-se a necessidade de se estimular pesquisas de dissertação de 

mestrado na região norte que façam uso das potencialidades da metodologia da Engenharia 

Didática, voltadas para docentes, estudantes de graduação e alunos do Ensino Fundamental I e 

que abordem conteúdos de outras unidades temáticas da educação básica, como Geometria 
Analítica e de conteúdos de componentes curriculares do ensino superior como Cálculo 
Diferencial e Álgebra Linear.  
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RESUMO 

 

A mecânica estatística é uma teoria probabilística para estudar sistemas com grande quantidade 

de partículas e fornecer resultados macroscópicos sobre o mundo microscópico. Polímeros são 

macromoléculas formadas rigorosamente pela junção de diversos monômeros (moléculas 

compostas por uma parte) ou dímeros (união de dois monômeros), nos quais, alguns são 

encontrados em meios naturais e outros são fabricados sinteticamente. Na mecânica estatística 

de polímeros, os estudos de adsorção de cadeias de polímeros sobre superfícies constituem um 

tópico de grande interesse e tem recebido considerável atenção com problemas relacionados à 

mecânica estatística e, tem muita relevância para a estabilização das dispersões coloidais usadas 

nas indústrias farmacêuticas, de tintas e de gêneros alimentícios. Então, em meio ao cenário da 

atual ciência moderna na busca pelas novas tecnologias, os estudos e cálculos das propriedades 

termodinâmicas nos modelos mecânicos-estatísticos tornaram-se mais comuns e amplos, porém 

os cálculos são bastante complexos e geram problemas de contagem. Diante disso, o objetivo 

geral do projeto é determinar a propriedade termodinâmica de entropia como função dos sítios 

ocupados de cadeias de tamanhos diferentes sobre uma rede unidimensional de partícula que 

ocupe um monômero por sítio (chamado de modelo 𝐾1); dois monômeros por sítio (modelo 𝐾2) 

e uma mistura de um com dois monômeros por sítio (ou seja, modelo 𝐾1,2). Para isso, os 

métodos utilizados para o estudo do comportamento da entropia e da função dos sítios ocupados 

são a solução microcanônica através dos cálculos analíticos. Inicialmente, obtivemos o número 

de configurações para o número de cadeias e de monômeros ao ocuparem sítios de uma rede 

linear, no qual, variamos os números de monômeros e de sítios para cada cadeia. A partir do 

número de configurações calculado é obtivemos êxito no cálculo da entropia. Usamos, então, a 

forma assintótica de Stirling para os fatorais que possibilitou adquirir a densidade média de 

partículas. Por fim, verificamos a relação da entropia com a densidade média de partículas 

obtida. Concluímos que, a escolha de uma rede do tipo unidimensional facilitou os cálculos 

analíticos. Apesar de não ser tão preciso o método analítico também tem sua importância, uma 

vez que até as técnicas computacionais possuem limites e podem acabar gerando alguma 

restrição de informações. As formas de Stirling, onde houveram maiores discrepâncias de 

valores com relação a entropia. Logo, conseguimos cumprir adequadamente ao que esperava-

se para o conjunto microcanônico (para no mínimo, uma centena de partículas) apesar das 

discrepâncias. 
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RESUMO

Nesta pesquisa, o foco foi na investigação de variações do problema clássico de roteamento
de veículos (do inglês, Vehicle Routing Problem - VRP), as quais além das restrições
clássicas relacionadas à capacidade dos veículos, existem restrições relacionadas ao tempo
que versem sobre características dinâmicas do roteamento de veículos. Mais
especificamente, duas classes de variações: primeiro, problemas de roteamento que
possuem janelas de tempo de entrega associadas aos clientes, onde as entregas a esses
cliente só podem ser realizadas nesse intervalo de tempo; e, segundo, problemas onde cada
entrega possui uma data de lançamento ou disponibilidade (do inglês, release date)
associada, sendo o momento no qual esta entrega estará disponível para sair do depósito, e
que associa ao roteamento, restrições características de problemas de escalonamento. A
partir desses dois problemas propõem-se aplicar métodos de solução exatos e heurísticos
para resolver um problema que une os dois tipos de restrições. Foram estudados e proposto
modelos teóricos em programação linear inteira e grafos, e aplicado estratégias heurísticas
envolvendo instâncias artificiais e grandes instâncias urbanas reais de cidades brasileiras,
revelando a adequabilidade dos modelos e métodos usados, Os resultados obtidos estão
sendo validados pela comunidade científica, tendo sido apresentados em conferências
nacionais (Workshop PBP LOGI 2021 e WBCI-CSBC 2022) e latino-americanas (LAWCG
2022, SLIOIA-CLEI 2022 e CLAIO 2022), com alguns artigos publicados em anais
indexados.
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RESUMO 

 
O estado do Amazonas é muito rico em argilas e são destinadas, essencialmente, para o setor 

de cerâmica e pouco se sabe sobre sua aplicação como cosmético ou medicinal. Além disso, 

existe uma grande carência de literaturas e pesquisas sobre as argilas e as raras que existem na 

sua maioria trata de pesquisa direcionada exclusivamente para uso como matéria prima no setor 

cerâmico. Mesmo as argilas sendo muito usadas pelo homem na área de beleza e terapias 

alternativas dificilmente encontram-se publicações que abordam esse tema no Brasil e muito 

raramente no Amazonas. Atualmente, verifica-se um aumento crescente na preferência por 

tratamentos de saúde e estética em produtos com base em argilas. Os vários benefícios da argila 

como cosméticos, a facilidade de acesso e o baixo valor do produto tem provocado um intenso 

consumo de argilas em feiras e mercados da cidade de Manaus sem que estudos tenham sido 

realizados para atestarem a qualidade e segurança, no tocante a presença de metais pesados, 

para o uso humano. Este fato motivou a realização desta pesquisa que visa identificar através 

de fluorescência de raios- x os metais pesados presentes nas argilas usadas como cosméticos 

em Manaus. Para o estudo, nessa primeira etapa, foram visitados os principais locais que 

vendem argilas e cosméticos em Manaus e adquiridas amostras de argila branca proveniente de 

uma jazida situada no Km 25 da BR 174. As argilas com diferentes colorações serão submetidas 

aos ensaios de fluorescência de raios X (FRX) em laboratório para identificar a composição 

química (a concentração de óxidos e os metais pesados presentes nas argilas). Os resultados das 

análises serão comparados com os dados consagrados na literatura cientifica que trata da 

pesquisa sobre argila para uso terapêutico e medicinal e com base nas resoluções RDC no 

79/2000 e RDC no 48/2006 da ANVISA para verificar se estão dentro dos parâmetros 

recomendados para tal uso.  

 

 

Palavras-chaves: Argilas; Amazonas; Metais pesados; Uso terapêutico e medicinal. 
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RESUMO 

 
O presente estudo tratou de uma pesquisa de iniciação científica que objetiva estudar 

experimentalmente a Lei de Hook, tendo como meta, calcular as constantes de mola para 

algumas molas diferentes, aprender a linguagem de programação Python e a programação da 

plataforma Arduino, para assim atingir o objetivo da investigação. A pesquisa foi realizada 

no laboratório de Física I, no Bloco Rio Purus, do Instituto de Educação, Agricultura e 

Ambiente (IEAA), Universidade Federal do Amazonas, localizado no município de Humaitá. 

Assim sendo, incialmente fez-se necessário uma revisão de literatura a respeito do hardware 

Arduino, linguagem de programação Python e trabalhos relacionados com a temática da 

investigação. Concomitantemente a revisão, o aprendizado da linguagem Python para a 

criação do script e consequentemente a montagem do aparato experimental. A partir do 

tratamento e análise dos dados coletados foi possível calcular as constantes de molas de três 

molas diferentes a partir do sistema massa – mola na vertical por meio do experimento 

automatizado. 
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UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Estudo da Produção de carotenoides utilizando a levedura Rhodotorula 

Mucilaginosa e resíduos agroindustriais 
¹ Brenno Augusto Nazario de Oliveira – FAPEAM 

² Afonso Duarte Leão de Souza - UFAM 
3 Antônia Queiroz de Lima Souza - UFAM 

4 Felipe Moura Araujo da Silva - UFAM 

 

RESUMO 
As leveduras são fontes alternativas de carotenoides naturais, um grupo de terpenoides com 

várias aplicações no mercado como na indústria de alimentos, farmacêutica, cosméticos e 

rações. Além da sua coloração, o grupo apresenta importante atividade biológica. Atua também, 

na biossíntese da vitamina A e importantes benefícios para a saúde como fortalecimento do 

sistema imunológico e diminuição dos riscos de doenças degenerativas. A produção de 

carotenoides por tecnologia de fermentação de levedura é muito eficaz e propõe consideráveis 

benefícios com produção em larga escala, economia e segurança  O mercado de produção de 

carotenoides têm crescido, no entanto o Brasil não tem aproveitado todo o potencial do seu 

ecossistema na produção de carotenoides naturais. Neste trabalho, optou-se por resíduos 

agroindustriais para a diminuição do custo de produção. A produção de β-caroteno foi realizada 

em pequena escala de cultivo. Os resíduos de cascas de banana, cará e macaxeira. Estes foram 

cultivados por 72h de incubação em pH 6.0, 28ºC, 120 rpm na razão de 40g/L e com extrato de 

levedura na proporção de 10g/L.  Nas análises para identificação da amostra foi utilizado do 

massas com a fonte Atmospheric-pressure chemical ionization (APCI). Para a quantificação da 

melhor cepa produtora de carotenóides, utilizou o High-performance liquid chromatography 

(HPLC) na faixa de absorbância de 450 nm. O teor de β-Caroteno não foi confirmado pelas 

análises por HPLC e APCI. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Palavras-chaves: carotenoides; resíduos agroindustriais; HPLC; APCI 

 

 

 

 

 



  
 

¹Aluno (Bolsa)  
² Orientador 
³ Colaborador 
4 Colaborador 



UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

ESTUDO DA REAÇÃO DE OXIDAÇÃO DE ETILENOGLICOL 

SOBRE ELETROCATALISADORES TERNÁRIOS. 
¹ Luana Christine Lima da Silva – Tipo de bolsa (UFAM) 

² Elson Almeida de Souza- UFAM 

RESUMO 

O estudo do etilenoglicol tem tido preferência nas pesquisas, pois é uma alternativa de 

combustível para utilização nas células a combustível por ter baixo nível de toxidade e menor 

volatilidade. O etilenoglicol vem como tentativa de melhorar o desempenho da reação de 

oxidação do álcool e de seus produtos parciais, uma vez que é o mais indicado por ter uma 

densidade teórica de energia próxima a outros tipos de álcoois, tem baixo custo e é de fácil 

armazenamento, além de oferecer baixa toxidade e menor inflamabilidade em relação a outros 

álcoois.  Este trabalho teve como objetivo estudar a reação de eletro-oxidação do etilenoglicol 

sobre catalisadores ternários à base de Pt, que foram obtidos através do método do ácido 

fórmico com aplicação em sistemas de Célula a combustível. A Caracterização eletroquímica 

foi realizada por voltametria cíclica e cronoamperometria na presença de eletrólito suporte em 

meio ácido e alcalino, faz parte da célula eletroquímica um eletrodo de trabalho de disco de 

ouro com 0,78 cm² de área, um eletrodo de referência reversível de hidrogênio (ERH) e um 

contra eletrodo (placa de platina), imersos em um eletrólito suporte. Diante dos resultados 

obtidos, PtSnRh/C em meio ácido apresentou sítios ativos em processos de oxidação que podem 

ser usados na eletro-oxidação de etilenoglicol e seus intermediários, e outras  pequenas 

moléculas orgânicas. Em meio alcalino, PtSnRh/C apresentou melhor desempenho devido à 

presença de grupos funcionais oxigenados nesse meio que atuam na eletro-oxidação. Além dos 

testes em meio ácido e alcalino, foram realizados testes com variação da concentração do 

etilenoglicol, 0,1, 0,5 e 1,0 mol/L, onde foi verificado que as altas concentrações (0,5 e 1,0 

mol/L) são mais indicadas para eletro-oxidação do etilenoglicol por gerarem maiores 

densidades de corrente. 
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RESUMO
A crescente demanda de consumo de energia elétrica tem gerado grandes preocupações, tais
como: o uso dos combustíveis fósseis e a degradação do meio ambiente. Nesse sentido, uma
nova tecnologia está despertando interesse a nível internacional para geração de energia,
provenientes de energias renováveis, limpa e eficiente, que são as chamadas células a
combustível, CaCs. Nas CaCs que utilizam o hidrogênio reformado ou combustíveis líquidos
(pequenas moléculas orgânicas), a presença de CO significa a diminuição da eficiência da
eletrocatálise em virtude da forte adsorção da molécula de CO no catalisador de Platina, Pt. A
busca por eletrocatalisadores ternários que sejam tolerantes a moléculas de CO, tem se
tornado fundamental. Diante disso, o trabalho teve como objetivo estudar a oxidação do CO
em meio ácido com o catalisador ternário tendo Pt como metal base e avaliar os fatores como
tempo de adsorção e potencial de adsorção de CO. Para o estudo da eletro-oxidação de CO foi
utilizado o eletrocatalisador PtSnRh/C preparado pelo Método do Ácido Fórmico (MAF).
Para início dos testes foram realizados a caracterização eletroquímica do eletrocatalisador
ternário em meio ácido usando a voltametria cíclica com ênfase na atividade catalítica, em
três etapas: voltametria do eletrodo de trabalho (Au), VC de PtSnRh/C na ausência e presença
de CO (stripping de CO). Na VC de stripping de CO foram avaliados a variação de potencial
de adsorção (50 mV, 100 mV, 150 mV e 200 mV), o tempo de adsorção de CO (300 s, 600 s e
900 s), purga de CO por N2 (500 s, 800 s e 1100 s) na solução e área superficial
eletroquimicamente ativa (ASEA). É através da ASEA que determinamos a oxidação de uma
monocamada de CO adsorvido. Nas VCs de PtSnRh/C, o início de oxidação de CO se deu em
potenciais mais baixos comparado a Pt/C, o que indica uma boa eletroatividade frente ao CO.
O potencial de adsorção para a eletro-oxidação de CO é um fator importante e está ligado ao
grau de recobrimento de CO e à presença de picos de pré-oxidação. Além disso, observou-se
que nos potenciais de adsorção de 150 mV e 200 mV houve o aumento da ASEA, sendo
576,23 m2.g-1 e 672,27 m2.g-1, respectivamente, e que a camada saturada por CO aconteceu
em menor tempo de exposição, o que reflete algumas condições ótimas para os testes de
desempenho dos eletrocatalisadores frente ao CO. Por outro lado, a diminuição da ASEA em
tempos maiores de adsorção indica interferência no desempenho pela presença de CO
dissolvido.

Palavras-chaves: Célula a combustível; Eletro-oxidação de CO; Eletrocatalisador.
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RESUMO

Eventos hidroclimáticos extremos podem ser definidos como variações atípicas nos
fenômenos que compreendem a dinâmica dos rios, bem como seus principais parâmetros de
fluxo e vazão (Pereira e Szlafsztein, 2015). Nesse contexto, o monitoramento das
características hidrométricas dos rios torna-se necessário para uma melhor compreensão da
influência da sazonalidade e da climatologia na variabilidade dos mesmos. O estudo de
eventos hidroclimáticos extremos compreende principalmente os fenômenos de origem
hidrológica (ex.: chuvas extremas), geológica (ex.: processos erosivos) e climatológica (ex.:
El Niño/La Niña). A bacia do rio Madeira corresponde à sub-bacia Amazônica de maior área
de contribuição (~23%), englobando os estados do Amazonas, Rondônia e Mato Grosso na
região brasileira (Muniz, 2013). Portanto, este trabalho analisou os impactos ambientais
relacionados à variabilidade hidroclimática desta bacia hidrográfica com o objetivo de avaliar
e retratar os eventos extremos e sua dinâmica em rios e estações hidrométricas da Bacia do
Rio Madeira no território brasileiro. Nesta utilizou-se dados de estações fluviométricas,
disponibilizados pela ANA (www.gov.br/ana/pt-br) e pelo HYBAM (hybam.obs-mip.fr/data);
Utilização do software Height Above the Nearest Drainage (HAND), que normaliza os MDEs
e software QGIS para elaboração dos mapas de localização das estações e de inundação. E por
fim, foi realizada uma análise comparativa à relatórios hidroclimáticos do IPCC e CPRM
para a validação dos resultados obtidos neste trabalho. Para analisar as características
hidrométricas do rio Madeira, utilizaram-se dados de cotas (cm) de seis estações
fluviométricas dos municípios de Borba, Manicoré, Humaitá, Porto Velho e Abunã, no
intervalo temporal de período de 1999 a 2018. O rio Madeira no ano de 2014, atingiu níveis
de cotas elevadas, registrada em todas as estações estudada nesta pesquisa, ocasionando
grandes impactos levando os munícipios decreteram estado de calamidade pública. Por outro
lado, o nível baixo dos rios também afetam as populações ribeirinhas, como exemplo, o
tráfego de grandes embarcações, implicando no transporte de produtos necessário para as
populações. Os eventos extremos máximos e mínimos afetam principalmente a saúde pública
e o acesso às necessidades básicas, como o acesso à água potável.
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RESUMO 

 
O processo de litografia é uma etapa de fabricação e preparação de amostras que consiste 

em riscar a amostra com uma ponta fina para transferência dos traços desejados para uma 

máscara em sua superfície. Quando feito por raio-x, conseguimos uma altíssima resolução. 

A resolução de imagens obtidas da superfície dessas amostras é de suma importância na 

acurácia e interpretação dos dados. Porém, alguns equipamentos possuem limitações na 

quantidade máxima de pixels que disponibilizam na produção de imagens. Desta forma, este 

projeto teve como objetivo usar várias imagens de AFM de uma determinada região de uma 

amostra litografada e fazer a união delas através de uma ferramenta disponível em um 

software de processamento de imagens de livre acesso. Isto possibilita um aumento na área 

analisada sem perda na resolução espacial. Esta metodologia pode ser muito útil quando é 

necessária topografia em grande escala com alta resolução, e todas as etapas são realizadas 

de maneira automática. Ao utilizar o Merge, os valores absolutos de dados são combinados. 

Isso torna esta opção adequada para a fusão de imagens muito lentas, desde que seus valores 

absolutos de altura estejam bem definidos. Apesar de não conseguir o resultado esperado, 

com mais dedicação e estudo os resultados alcançados podem ser promissores.  
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RESUMO 
No Brasil, podemos encontrar diversas espécies medicinais que são utilizadas 

diariamente, dentre elas, podemos destacar as espécies do gênero Fícus sp. 

pertencente à família Moraceae que compreende cerca de 37 gêneros e cerca de 

1100 espécies em diversos locais. Por se tratar de árvores que crescem de forma 

enérgica e com raízes longas com capacidade de deformar as casas, é aconselhável 

que o local de cultivo seja amplo e distante de áreas urbanas, entretanto, algumas de 

suas arvores possuem aspecto de arbusto e são utilizados normalmente para 

decorações, logo, importância desse gênero está na associação do consumo de seus 

frutos com as propriedades nutricionais e funcionais oferecidas por eles, com base 

nestas informações o presente projeto teve como objetivo realizar teste de extração 

dos compostos voláteis presentes nos frutos e em seguida foram analisados por 

Headspace-SPME/CG-EM. As análises realizadas permitiram a identificação de 41 

compostos no grupo controle (frutos in natura), 36 compostos no grupo 24 horas, 33 

compostos no grupo 48 horas, 32 compostos no grupo 72 horas e 33 compostos no 

grupo 96 horas, também foi possivel observar que a classe de terpenos foi a mais 

abundante nos minifigos em todos os tempos de estocagem sendo os compostos 

voláteis encontrados em maior quantidade. Divididos em 5 classes químicas, sendo 

álcoois, aldeídos, alcanos, ésteres e terpenos. Portanto, podemos considerar que as 

características dos frutos de Ficus sp. são notáveis e apresentam um ponto de partida 

promissor para o desenvolvimento e aproveitamento desse fruto como produto. 
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RESUMO 
A busca incessante por novos materiais sustentáveis para a industrialização de produtos de 

higiene, limpeza e fármaco vem exigindo um aumento gradativo em estudos direcionados a 

utilização de matéria-prima renovável, buscando gerar produtos não agressivos ao meio 

ambiente com qualidade e eficiência. O Ingá Cipó (Inga edulis Mart.), vegetal da família das 

leguminosas, tem o potencial de desenvolvimento vegetativo rápido e adaptável às condições 

de solo e clima da região tropical amazônica.  Esse material é rico em biomassa 

lignocelulósica e seus frutos geram resíduos que podem ser fontes de matéria-prima renovável. 

O fruto do ingá-cipó é constituído de casca, polpa e sementes, sendo a casca o componente 

majoritário do fruto. A extração de micro e nanocelulose de biomassa vegetal já é bastante 

explorada e cotidianamente ganha mais aplicações industriais. Deste modo, este trabalho teve 

como objetivo a obtenção de micro e nanocelulose, via hidrólise ácida dos resíduos das cascas 

do fruto do ingá-cipó. Para tanto, as cascas foram submetidas a uma extração por hidrólise 

ácida em diferentes temperaturas (45ºC e 60ºC) e tempos de hidrólise (30, 45 e 60min). A 

caracterização físico-química e morfológica foi feita através de análises de espectroscopia de 

infravermelho com transformada de Fourier, difração de raios X, microscopia eletrônica de 

varredura e transmissão. Os resultados FTIR, DRX e MET indicaram a presença de NCC. 

Além disso, mostraram que a hidrólise a 45ºC por 30 min apresentou melhor rendimento, em 

torno de 5%. Por outro lado, a NCC obtida foi utilizada em testes para substituir o carbopol 

na produção de álcool gel, não apresentando característica gelificante. 
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RESUMO 

 
Os campos escalares têm sido amplamente usados na cosmologia durante as últimas três 

décadas, mas até agora não somos capazes de compreender completamente seu papel como 

possíveis componentes importantes da matéria para a evolução do Universo. Neste trabalho, 

apresentamos um estudo teórico sobre a utilização da teoria de campos escalares, com uma 

abordagem clássica, no estudo da cosmologia,  pois os modelos cosmológicos envolvendo estes 

campos permitem a descrição de uma fase de expansão cósmica acelerada e, portanto, se 

apresentam como uma alternativa promissora no estudo da inflação cósmica e da energia escura. 

Mostramos então, como suas propriedades intrínsecas são traduzidas em observáveis 

relacionados ao processo de formação de estruturas, onde abordamos inicialmente a respeito da 

Relatividade Geral, cujo tema é essencial para o avanço dos estudos em cosmologia, e 

prosseguindo, foi trabalhado o Modelo Cosmológico Padrão, onde apresentamos os principais 

problemas deste modelo, e consequentemente, como uma forma de solucionar estes mesmos 

problemas, demos início ao tópico de Inflação, que por seguinte, a fim de detalhar este termo, 

concluímos então, tratando sobre a Energia Escura. Sendo assim, o trabalho em questão foi 

capaz de desenvolver um estudo teórico para a descrição dos principais resultados alcançados, 

sendo também acessível a alunos de graduação, além de promover a divulgação dessa temática 

para a comunidade do ICET/UFAM. 
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RESUMO 

 
Aspidosperma nitidum Benth, é uma planta da família Apocynaceae, conhecida 

popularmente na região Amazônica por carapanaúba ou perolaba, usada na medicina tradicional 

como agente antimalárico em potencial, no tratamento da leishmaniose, inflamação do útero e 

do ovário, como anticoncepcionais, no diabetes, em problemas estomacais, contra câncer, febre 

e reumatismo. Entretanto, os estudos sobre atividade anti-inflamatória e antioxidante e 

inibitória da acetilcolinesterase da espécie são escassos. Diante isso, o projeto visa dar 

continuidade ao isolamento e a identificação dos constituintes químicos provenientes do extrato 

metanólico bruto das cascas do caule por técnicas cromatográficas e espectrométricas 

(Espectrometria de Massas, Espectroscopia na região do IV e Espectroscopia de Ressonância 

Magnética Nuclear), bem como a atividade antioxidante e ensaios inibitórios enzimáticos, 

relacionados com a atividade anti-inflamatória e ensaios de atividade citotóxica dos extratos e 

frações obtidos. Estudos anteriores com essa espécie, por meio de espectrometria de massas, 

indicaram a presença de alcaloides, sendo um deles indicativo alcaloide carapanaubina, isolado 

anteriormente dessa espécie por nosso grupo de pesquisa, cuja atividade inibitória da enzima 

acetilcolinesterase apresentou potencial moderado. Este projeto visa isolar os constituintes 

químicos observados no perfil por Espectrometria de Massas e realizar os ensaios de atividade 

antioxidante, citotóxico e inibitório da acetilcolinesterase e assim contribuir para o estudo 

químico e confirmação do potencial medicinal dessa espécie. 
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RESUMO 
 

Os metabólitos secundários possuem uma área de estudo extensa, visto que as 

funcionalidades deles exibem uma ampla relevância para o cotidiano. Entre as inúmeras 

fontes desses compostos estão os fungos, como o Penicillium oxalicum. No presente projeto 

busca-se compreender e caracterizar estruturas químicas produzidas por tal espécie. Como 

primeira medida, este projeto propõe investigar por meio de uma revisão na literatura os 

metabólitos secundários relatados por ela. Complementarmente, uma linhagem de P. 

oxalicum será cultivada em laboratório, a fim de identificar as principais substâncias em seus 

extratos, através de técnicas de Cromatografia de Bancada, Cromatografia Líquida de Alto 

Desempenho (HPLC), Ultra violeta (UV), análises por Ressonância Magnética Nuclear 

(RMN) 1D e 2D, Espectrometria de Massas (MS) e Espectroscopia de Infravermelho.  O 

estudo bibliográfico demonstrou que o fungo endofítico Penicillium oxalicum apresenta um 

grande potencial de produzir substâncias de interesse farmacológico. Infelizmente, não foi 

possível isolar e identificar os compostos secundários produzidos por essa linhagem. 
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RESUMO 

 
A interação entre a luz e a matéria ou interação luz-matéria está presente em nossas vidas, e 

nos ajuda a entender o funcionamento de muitas situações que acontecem ao nosso redor, de 

situações simples a complexas. Este trabalho visa abordar o comportamento da matéria 

quando um feixe de luz incide em um material homogêneo, resultando no aumento da 

temperatura devido à radiação eletromagnética absorvida. A variação da temperatura no 

material está diretamente relacionada com o processo de condução de calor explicada pela lei 

de Fourier. A transferência de energia que ocorre no material pode ser descrita pela equação 

de condução de calor, uma equação diferencial importantíssima, em que trabalhando com sua 

solução é possível de explicar o comportamento temporal e espacial do aquecimento do 

material. A solução de uma equação de difusão de calor unidimensional foi obtida com o 

auxilio da Transformada de Fourier e sua inversa. A expressão para a variação da temperatura 

segue um perfil gaussiano no espaço e uma exponencial simples no tempo. Gráficos foram 

construídos a partir do Software Wolfram Mathematica para a verificação do comportamento 

espacial e temporal da função, assumindo que a difusividade térmica do material calculado 

era o cobre. Devido a aproximação do pulso intenso de calor para a condição inicial, vemos 

uma divergência na origem, para tempos muito pequenos, no entanto, para tempos maiores, 

podemos verificar uma diminuição da temperatura na porção central da barra, devido a 

propagação do calor regida pela difusividade térmica ao longo da barra 
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RESUMO

O objetivo dessa pesquisa tem como o estudo teórico para determinação da reatividade

fotobiológica, potência de fotossensibilização de pele e a tendência mutagênica/carcinogênica

das cumarinas e furo-cumarinas. Foram feitos os cálculos de orbitais moleculares usando o

método abinitio,  a  Teoria  do  Funcional  da  Densidade-Dependente  do  Tempo (TD-DFT)  e

cálculos semi-empíricos PM6 e RM1, todos contidos no programa SPARTAN 20, das

moléculas  Cumarina (1,2-benzopirona);  4-hidroxi-cumarina;  psoraleno e  8-metoxipsoraleno.

Foram investigados as propriedades fotofísicas das cumarinas e psoralenos e os estados

eletrônicos excitados singlete e triplete, (n,π*) ou (π,π*), as dinâmicas do fluxo de energia e os

mecanismos de acoplamento dos estados eletrônicos excitados, na parte experimental foram

usados os resultados da espectroscopia eletrônica molecular. O calor de formação e energias

HOMO/LUMO foi  usado para  análise  das  atividades  das  cumarinas  e  psoralenos,  baseado

nessas energias os fluxos de energia eletrônica foram sugeridos. As energias LUMO baixas

indicaram que essas moléculas são eletrofílicas. Foi concluído que os cálculos teóricos

produziram espectros teóricos de boa qualidade que comparados aos espectros experimentais

mostraram que esses cálculos foram realísticos e produziram espectros similares aos espectros

experimentais. Os cálculos feitos com os métodos semiempíricos RM1 e PM6 produziram bons

resultados para as moléculas no estado fundamental eletrônico singlete, (S). A região

molecular mais importante dessas moléculas é  o  anel  da pirona e  envolve a  dupla ligação

etilênica(C3=C4) e a carbonila. A excitação dessa região produz uma transição eletrônica de

transferência de carga a longa distância que está associada a ação fotosensibilizadora dessas

moléculas quando a carbonila se associa ao sitio hidroxilado da membrana.
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RESUMO 

 
A supercondutividade, desde sua descoberta, tem sido um objeto de estudo de interesse tanto 

do ponto de vista experimental quanto teórico, tendo como uma das possíveis abordagens a 

utilização da teoria das transições de fase e dos fenômenos críticos. Este projeto teve como 

proposta estudar a criticalidade e termodinâmica da supercondutividade descrita pelo modelo 

de Hubbard atrativo, utilizando a teoria de fenômenos críticos na descrição de sistemas 

supercondutores. Como ferramenta matemática buscou-se utilizar o método das funções de 

Green de Zubarev para cálculo de correlações e posterior aplicação no problema proposto. 

Durante o trabalho, foi realizado o estudo da principal ferramenta teórica a ser utilizada no 

trabalho, ou seja, a técnica de funções de Green para a solução de problemas em física de 

muitos corpos. Devido a dificuldades encontradas durante o projeto, o discente não foi capaz 

de avançar além do método das funções de Green não sendo feita, portanto, a aplicação no 

modelo de Hubbard. 
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RESUMO

O presente artigo é resultado da pesquisa desenvolvida no âmbito do Programa Institucional
de Bolsas de Iniciação Científica (PIBIC), edição 2021/2022, que teve como objetivo
compreender as teorias matemáticas que estão por trás da tecnologia Blockchain no qual
está fundamentado o Bitcoin. Primeiramente, para viabilizar o estudo, foi feita uma revisão
bibliográfica dos elementos criptográficos relacionados ao sistema blockchain-bitcoin,
buscando compreender os principais conceitos envolvidos a partir de uma abordagem
histórica e tecnológica. Em seguida, foram explorados os fundamentos matemáticos
envolvendo teoria dos grupos e curvas elípticas, e posteriormente suas aplicações na
segurança computacional da rede bitcoin. Os resultados obtidos a partir do estudo realizado
mostraram que os valores fornecidos pelo Elliptic Curve Digital Signature Algorithm
(ECDSA) são impraticáveis por força bruta, o que justifica a utilização deste algoritmo no
sistema blockchain-bitcoin devido ao alto nível de segurança que o caracteriza.
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RESUMO

Nos dias atuais, websites e portais de notícias são os principais meios pelos quais as
pessoas consomem informação e, assim como mídias tradicionais, esses veículos podem ter
um viés na maneira como reportam notícias, favorecendo uma ideologia de interesse.
Combinados às redes sociais, à facilidade de compartilhamento e o alcance desse tipo de
conteúdo, o viés ideológico pode contribuir fortemente para consequências na opinião
pública. Para tornar as informações mais transparentes ao público, é necessário desenvolver
métodos para caracterizar a orientação ideológica destes portais automaticamente, porém
abordagens recentes focam ou no conteúdo do portal ou em outras informações adicionais.
Neste trabalho, propomos e avaliamos um método para identificar viés político em portais
de notícia usando índices de legibilidade, uma abordagem livre de conteúdo ou contexto
específico. Nossos resultados mostram que, utilizando as características de complexidade
numa Support Vector Machine, chega-se até a 59% de acurácia geral no problema de
classificação entre de viés esquerda e de direita, atingindo precisão de 0.71 e 0.56 para as
duas classes, respectivamente.
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RESUMO 
 

O rio Juruá é caracterizado por ser um dos maiores rios meandrantes do mundo, no 

qual possui sua nascente em terrenos peruanos, na região do departamento de Ucayali. Além 

disso, caracteriza por ser um rio de água branca, composto por uma rede de afluentes levando 

a ter maior expressão na deposição de sedimentos (Sousa, 2016). O presente estudo analisa e 

apresenta dados de 8 estações fluviométricas localizadas ao longo do rio Juruá de modo a 

compreender como os eventos de cheias e secas extremas impactam o meio geomorfológico, 

social e econômico nos últimos anos e com que frequência ocorrem. Das 8 estações 

estudadas, os meses nos quais possuem maiores casos de pico de cheias são janeiro (11,11% 

dos casos), fevereiro (22,2% dos casos), abril (44,44%) e maio (11,11% dos casos). Já em 

relação ao regime das secas, 50% das secas ocorrem no mês de setembro, 10 % no mês de 

agosto e 20% dos casos no mês de outubro. Entender esses impactos é de suma importância, 

visto que os rios amazônicos são considerados muitas vezes a principal via de transporte de 

cidades e comunidades ribeirinhas, dado ao difícil acesso ao local de destino por via terrestre. 

Além disso, são considerados fontes de renda para muitos moradores que residem próximos 

as eles, devido a pescas e agricultura de pequeno porte. Esses eventos de cheias e secas 

extremas estão associados a fenômenos anômalos que ocorrem no oceano pacifico e que 

impactam todo o globo, conhecidos como El Niño e La Niña. Na região amazônica esses 

eventos promovem menores ou maiores precipitações de chuvas, com a consequência de 

maiores ou menores cotas do nível dos rios. A análise desses dados poderá contribuir para 

estudos futuros sobre a dinâmica do rio Juruá e variabilidade hidroclimática da região 

amazônica. É observado que os eventos extremos estão ocorrendo com maiores frequências 

após a virada do século, mesmo que nem sempre estejam associados aos eventos 

meteorológicos de El Niño e La Niña, como por exemplo, que mesmo no ano de 2015, no 

qual sofre uma intensa influência do El Niño, o município de Itamarati (entre outros 

municípios do estado do Amazonas), tiveram uma cheia intensa – ao contrário do que se era 

esperado.  
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RESUMO 

 
O tucumã é um fruto proveniente de palmeiras da Amazônia, cujo epicarpo-mesocarpo 

fornece um óleo rico em ácido oleico. O endosperma contém os ácidos graxos láurico e 

mirístico e fornece uma gordura vegetal com características pertinentes aos mercados 

alimentício e cosmético. Entretanto, observa-se o descarte dessa porção do tucumã, em parte 

pela dificuldade de se certificar a qualidade de produtos com base nessa matéria-prima. A 

RMN-DT se apresenta como uma técnica rápida, barata, relativamente simples e capaz de 

quantificar e qualificar gorduras em alimentos. Neste trabalho avaliou-se o uso da RMN-DT 

como técnica para quantificação de gordura vegetal de tucumã no fruto inteiro e em 

amêndoas. Os resultados mostram que o presente método não pode ser utilizado para 

quantificação dessa gordura, devido à baixa precisão dos níveis da curva analítica (com 

coeficientes de variação maiores do que 5%). Ademais, o presente método mostrou-se pouco 

seletivo, determinando teores de (73 ± 15) % para o fruto inteiro. Isso mostra que o método 

é pouco seletivo, não distinguindo a água, o óleo e a gordura presentes no fruto. A avaliação 

dos espectros de relaxação transversal (T2) da gordura e do óleo de tucumã sugere a 

impossibilidade de se distinguir as partes do fruto por espectros de relaxação, já que os picos 

se desdobram quando a temperatura se aproxima daquela do equipamento (c. 36 °C). 

Portanto, os resultados sugerem que a RMN-DT não figura como alternativa para 

monitoramento da qualidade de processos de produção que tenham a gordura de tucumã 

como matéria prima nem como auxiliar no processo de uma avaliação do valor com base no 

teor de gordura dos pirênios que são descartados quando a polpa é removida. A remoção da 

umidade da amostra e a implementação de um controle térmico ao equipamento são as 

possíveis soluções para que a metodologia proposta seja passível de uso. 
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RESUMO 

 
Um índice de custo de vida é uma medida idealizada sobre variações de uma variável ou 

grupo de variáveis correlacionadas ao tempo. Em geral, podem ser usados para medir 

variações nos preços dos produtos de consumo de um indivíduo ou grupo familiar em uma 

determinada localidade. Nessa perspectiva, o presente trabalho tem como objetivo 

desenvolver um indicador de Custo de Vida local para o grupo de alimentos e bebidas da 

cidade de Parintins. Assim, foi realizada uma pesquisa de orçamento familiar afim de levantar 

informações sobre itens de consumo, quantidades consumidas, renda e outros para 

posteriormente acompanhar o preço da cesta de consumo local. O desenvolvimento do índice  

local deu-se mediante metodologia do índice de preços de Paasche. Como resultados, para a 

série de agosto de 2021 a junho de 2022, verificou-se elevações dos preços (inflação) em 

cinco período comparados: agosto e setembro; setembro e outubro; dezembro e janeiro; 

fevereiro e março;  março e abril e demais períodos comparados, ocorreu deflação. Destaca-

se aumento significativo para o período de dezembro/2021 e janeiro/2022, inflação de 

aproximadamente 8% (oito por cento) para o grupo de alimentos e bebidas na cidade de 

Parintins. 
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RESUMO 

 
A experiência do desenvolvedor (DX) é definida sobre como o desenvolvimento pessoas 

pensam, sentem e valorizam seu trabalho. Considerando que os desenvolvedores satisfação 

e sentimentos impactam a produtividade e o sucesso de projetos, é necessário entender como 

melhorar sua experiência em todas as etapas do processo de desenvolvimento. Dentro disto 

contexto, investigamos a experiência do desenvolvedor e os principais fatores que afetam o 

uso de uma modelagem de diagrama UML colaborativa ferramenta. Para isso, utilizamos três 

técnicas como métodos de avaliação: a Escala DEXI, Inventário de Motivação Intrínseca e 

Grupo Focal. Realizou-se um estudo empírico com 20 pessoas aprendendo a usar uma 

ferramenta de modelagem. Os resultados qualitativos destacam que a organização de 

componentes de interface de usuário e aspectos de suporte específicos para o trabalho 

colaborativo afetou o DX em diferentes níveis. Outros essenciais elementos, como facilidade 

de uso, retrabalho e organização, também foram identificados. Os resultados visam melhorar 

a experiência dos desenvolvedores em ferramentas de modelagem de software, tornando a 

experiência satisfatória e prazerosa. 
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RESUMO 
O presente trabalho é baseado no estudo teórico e computacional dos alcaloides 

protoberberínicos 13-hidroxi-discretinina (A1) e 7,8-diidro-8-hidroxipalmatina (A2), 

previamente isolados da Guatteria friesiana, utilizando a teoria do funcional de densidade 

(DFT, do inglês), pois informações sobre suas propriedades estruturais, eletrônicas e 

farmacológicas ainda não foram reportados na literatura. Os parâmetros geométricos dos 

alcaloides A1 e A2, orbitais moleculares de fronteira HOMO e LUMO, índices de reatividade 

global (dureza, potencial químico, eletronegatividade e índice de eletrofilicidade), mapas de 

potencial eletrostático (MEP, do inglês), superfícies de energia de ionização local média (ALIE, 

do inglês), descritores de reatividade local (índices de Fukui), obtidos através do nível de teoria 

B3LYP-D3(BJ)/6-311++G(2df, 2pd), revelaram reatividades distintas para as duas estruturas, 

sendo que para o alcaloide A1, os anéis A e D são mais sujeitos a sofrerem ataques eletrofílicos 

e nucleofílicos, respectivamente, ao passo que as zonas mais reativas em A2 compreendem os 

átomos C1 a C11. Energias livres de solvatação calculadas em água, etanol, clorofórmio e 

acetonitrila foram obtidas e a análise de tais energias sugere que as estruturas A1 e A2 podem 

ser melhor solubilizadas em etanol. Para a água, solvente que afeta diretamente a bioatividade 

dos alcaloides em questão, valores de energia livre de solvatação -18,29 (A1) e -13,73 (A2) 

kcal/mol sugerem que ambas as estruturas podem ser solubilizadas em meio aquoso. Cálculos 

de docking molecular com o sítio ativo das enzimas monoamina oxidase A (MAO-A) e B 

(MAO-B), enzimas alvo no tratamento da doença de Parkinson, revelaram que os alcaloides A1 

e A2 inibem preferencialmente a enzima MAO-B, tornando-os possíveis candidatos para o 

tratamento da enfermidade. A interação das estruturas com o sítios ativos 1 e 2 da albumina 

sérica bovina (BSA, do inglês) demonstrou que ambos os alcaloides são melhores transportados 

pela corrente sanguínea quando interagem com o sítio 1 da enzima.   
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RESUMO 
Abrigando um dos maiores e mais diversificados biomas do mundo, a Amazônia é 

uma região rica em plantas medicinais e alimentícias. Suas frutas possuem alto teor de 

compostos antioxidantes, os quais são fonte de cura para diversas doenças. Com base nisso, 

o projeto estudou as respostas eletroanalíticas dos extratos hidroalcóolicos de camu-camu, 

através de técnicas eletroquímicas a fim de correlacionar os parâmetros eletroanalíticos com 

as atividades antioxidantes desse fruto. Para tal objetivo foi utilizado a técnica de voltametria 

cíclica, empregando o eletrodo de trabalho de diamante dopado com boro (DDB), contra 

eletrodo de fio de platina e eletrodo de referência de Ag/AgCl. O voltamograma do extrato 

hidroalcóolico de camu-camu apresentou um pico anódico aproximado em 490 mV, 

constatando a presença de espécies antioxidantes presentes na fruta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Palavras-chaves: frutas amazônicas; capacidade antioxidante; parâmetros eletroanalíticos; 

técnica voltamétrica. 
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RESUMO

O trabalho apresentado será composto por modelos matemáticos aplicados à biologia
matemática com a utilização das equações diferenciais e das equações de diferenças finitas
com parâmetros incertos. Serão apresentados também conceitos introdutórios das equações
diferenciais e das equações de diferenças finitas, para aplicar aos estudos do
comportamento de alguns fenômenos biológicos. A modelagem matemática é composta por
um conjunto de ferramentas matemáticas que auxiliam na descrição de diversos fenômenos.
As equações diferenciais e as equações de diferenças são dois ramos da matemática
bastante usados na aplicação e modelação de fenômenos da natureza. O tema proposto no
presente projeto passa pela abordagem de alguns modelos de biomatemática, tais como: o
modelo de Malthus e a equação logística e algumas de suas aplicações. Portanto
modelagem matemática aplicadas a diferentes modelos e assim compará- los e fazer
algumas suposições de crescimento de uma população de peixes, de células e assim tendo
sido apresentados no trabalho.

Palavras-chaves: Modelagem; Crescimento; Biomatemática.

¹Aluno (Bolsa)
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MODELAMENTO SISMOESTRATIGRÁFICO DO NORTE DA ÁREA 

URBANA DE MANAUS. 
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A obtenção de conhecimento a respeito subsuperfície em áreas de difícil acesso é de 

suma importância para geologia, geoquímica e geofísica e áreas a fins. Com o auxílio da 

geofísica por meio de suas técnicas é possível obter dados sismoestratigráficos da borda norte 

da área urbana de Manaus (AM) dos quais ainda se tem conhecimento limitado. Os 

conhecimentos da geologia da região de Manaus e arredores podem ser obtidos com a utilização 

de técnicas geofísicas de imagem, caso dos métodos de reflexão sísmica, onde as seções 

sísmicas 2D permitem evidenciar a disposição das camadas localizadas há vários quilômetros 

abaixo da Terra, nos quais podem-se estabelecer sua disposição no espaço e no tempo, definindo 

as sequências correspondentes, assim neste trabalho a sismoestratigráfia poderá ser obtida 

mediante a análise de dados sísmicos, os quais estão suportados por perfis de poço resultando 

em uma imagem interpretada na região norte do munícipio de Manaus, os quais contribuem 

para seu conhecimento geológico em subsuperfície. O resultado é uma imagem interpretada do 

arcabouço na região norte do município de Manaus, o qual contribui para seu conhecimento 

geológico em subsuperfície. Mediante os dados levantados será possível estabelecer a 

compreensão da configuração das camadas em uma relação de espaço e tempo melhorando o 

entendimento de suas sequências, feições geomorfológicas e estruturais. 

 

Palavras-chave: Subsuperficie, sismoestratigráfia, seções sísmicas, perfil de poços, arcabouço. 
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RESUMO 

 
O conhecimento da subsuperfície em áreas remotas com pouco acesso é imprescindível tanto 

para a geologia quanto para outras disciplinas, devido à diversos fatores que influenciam a 

região. Por meio do auxílio de ferramentas e técnicas geofísicas, é possível obter um maior 

conhecimento da geologia nas cercanias do Arquipélago de Mariuá, localizado no município 

de Barcelos (AM), das quais se tem pouca compreensão a respeito de sua subsuperfície apesar 

de ser considerado o maior arquipélago fluvial do mundo com aproximadamente 1.400 ilhas. 

Devido ao seu tamanho exorbitante, o Arquipélago conta com uma espessa cobertura vegetal e 

um ecossistema de águas diversificado, em seguimento a isto, as pesquisas realizadas no lugar 

são, em maioria, voltadas para a superfície do local. Este trabalho constitui de um modelo 

bidimensional da subsuperfície das cercanias do arquipélago, procurando deduzir as 

informações geológicas presentes no local e integrá-las aos dados já disponíveis sobre sua 

superfície. Modelo este que foi construído através de dados e métodos geofísicos, como o 

método sísmico de reflexão realizado através de aquisição sísmica terrestre e o processamento 

sísmico, obtidos pela ANP (Agência Nacional do Petróleo), assim como os dados de poços 

perfurados e perfilados pela mesma. Através dos métodos de obtenção da sísmica de reflexão e 

perfuração de poços, obteve-se os dados das linhas sísmicas e dos perfis de poços que 

contribuíram como base para montar o modelo bidimensional que, uma vez montado, forneceu 

informações acerca das estruturas características e fácies litológicas presentes no ambiente. 

Ambiente este que possui um grande volume de arenitos e folhelhos, apresentando valores 

variados de porosidade, assim como de resistividade, indicação de que o ambiente não é 

propício para uma reserva de hidrocarbonetos. Sua sísmica demonstra um grande número de 

falhas e certas dobras, apontando antigos eventos tectônicos do Cráton Amazônico. 

 

 

 

 
Palavras-chave: Arquipélago de Mariuá; Geofísica; Linhas sísmicas; Perfis de poços; 

Estruturas geológicas. 
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RESUMO 

 
Este estudo foi desenvolvido em 3 (três) geossítios do Geoparque Cachoeiras do Amazonas, 

todos localizados no município de Presidente Figueiredo (Estado do Amazonas). Sendo eles: 

Cachoeira da Pedra Furada, Cachoeira da Porteira e Geossítio Formação Manacapuru – Rio 

Urubu. O objetivo geral do projeto foi desenvolver um ambiente virtual para estimular 

mecanismos de aprendizagem geocientífica por meio do uso de ferramentas digitais para 

afloramentos nesses geossítios, através da confecção de modelos virtuais 3D. Para preparação 

antes da ida ao campo, capacitações foram realizadas para o aprendizado da legislação, 

regularização, montagem e manuseio do drone, além dos cuidados que deve-se ter com o 

equipamento. As fotografias foram obtidas pela câmera do drone DJI Mavic 2 Pro e processadas 

pelo software Agisoft Metashape, passando pelas seguintes etapas: avalição e edição; 

alinhamento das fotografias; nuvem densa de pontos; geração da malha (mesh); texturização; e 

recorte. Os materiais foram disponibilizados ao público em geral por meio de um site criado 

pelo Google Sites, na qual há material informativo sobre os geossítios estudados, através de 

textos, fotografias de detalhe e o Modelo Virtual de Afloramento (MVA) confeccionado. O 

conteúdo do site reúne informações sobre a geologia regional, selecionando o conteúdo 

geológico mais essencial e interessante dos geossítios, como a litologia, formação sedimentar, 

granulometria, estruturas e fácies sedimentares, deformações, presença de fósseis e outros. O 

site se encontra no seguinte endereço eletrônico: sites.google.com/view/geoparque-cachoeiras-

do-amazon/Cachu. Através da ferramenta Google Analytics, foi possível visualizar quantos 

usuários visitavam a página, sua frequência no site, estado em que era acessado o site. Com 

isso, consegui que houvesse em torno de 50 usuários visitando o site, sendo a maioria usuários 

na cidade de Manaus, secundariamente no Rio de Janeiro e São Paulo. Além disso, foi realizado 

uma palestra sobre o desenvolvimento deste projeto na Universidade Federal do Amazonas 

(UFAM). Com esses materiais elaborados e a palestra ministrada, houve um interesse maior de 

muitos dos alunos e professores do curso de Geologia da UFAM a estudar e conhecer mais 

sobre esses afloramentos, além de perceber-se a importância da geodiversidade e potencial 

geoturístico que o geoparque possui. Além disso, a ideia de perpetuar geossítios do Amazonas 

foi algo muito bem visto, pois a região possui um intemperismo maior e potencializador de 

destruição de afloramentos, na qual as modelagens virtuais podem ser uma das possíveis 

soluções para não se perder informações geológicas importantes nos próximos anos. 

Palavras-chaves: drone; modelo virtual 3D; Metashape; Geoparque Cachoeiras do Amazonas. 

  

¹ Rubens Samuel da Costa Silva (FAPEAM) 
² Raimundo Humberto Cavalcante Lima 
³ Luis Antonio Castillo Lopez 

https://sites.google.com/view/geoparque-cachoeiras-do-amazon/Cachu
https://sites.google.com/view/geoparque-cachoeiras-do-amazon/Cachu


  

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
 

Monitoramento do efeito do processo de salga e secagem na composição 

química do pirarucu (Arapaima gigas) via espectroscopia de RMN e 

técnicas quimiométricas 
¹ Flávio Ricardo Mendonça de Moura – (CNPq) 

² Alan Diego da Conceição Santos- UFAM 
3Samuel Oliveira da Silva - UFAM 

 

RESUMO 

 
O pirarucu (Arapaima gigas) é um dos maiores peixes de escama de água doce da 

Terra. Muito apreciado no Brasil, sobretudo na região Norte, é tradicionalmente consumido 

na sua fresca e salgado-seca. O produto curado, também assim chamado o peixe salgado-

seco, é obtido através da salga com sal de cozinha (NaCl) na proporção de 1:3 de sal/carne 

p/p com posterior secagem em varais ao ar livre. Devido o caráter rústico do processo de 

obtenção do carne curada e do próprio manejo do pirarucu, os produtos deste peixe estão 

sujeitos à contaminação por agentes patológicos, como já evidenciado na literatura. Neste 

contexto, a Ressonância Magnética Nuclear (RMN) de alto campo é uma técnica que vem 

ganhando destaque em se tratando no estudo de matrizes complexas. A RMN utiliza a 

propriedade nuclear de spin de átomos como o 
1
H e 

13
C (abundantes em compostos 

orgânicos) para acessar a composição química de uma amostra ou ainda elucidar uma 

estrutura química isolada. Neste trabalho, procurou-se não apenas em traçar um perfil 

químico da carne de filés de pirarucu, mas também relacionar tais compostos ao processo 

de salga e seus desdobramentos.  Foi possível identificar 19 substâncias nas amostras 

estudadas, sendo elas: ácido láctico, alanina, colina, taurina, glutamina, inosina, valina, 

leucina, creatina, cadaverina, glicerofosfocolina, aspartato, fenilalanina e ácido acético, 

para o extrato aquoso, e colesterol, ácidos oleico, linoleico, linolênico e docosaexaenoico, 

para o perfil lipídico. Os dados espectrais de 40 amostras comerciais de pirarucu (20 de 

cada grupo amostral) foram submetidos às análises quimiométricas de Análise de 

Componentes Principais (PCA) por bucketing no software Amix ® versão 3.9.12. Os 

gráficos de Scores de PC1 por PC2 (82,16%) e Loadings de PC1 mostraram boa separação 

entre os grupos amostrais, sendo o ácido acético responsável pela caracterização do 

agrupamento de pirarucu salgado-seco e ácido lático, taurina e creatina os responsáveis pelo 

agrupamento de pirarucu fresco. A presença de ácido acético em peixes vem sendo 

associada a produtos de má qualidade, podendo evidenciar a ação de bactérias, cujas 

utilizam como fonte primária de substrato os carboidratos e em seguida o ácido lático, 

produzindo, além do ácido acético, outros ácidos orgânicos, succinato e etanol. Dessa 

forma, este trabalho traz pela primeira vez o perfil químico de pirarucu, bem como 

evidencia duas possíveis substâncias que podem ser utilizadas como parâmetros de 

qualidade do processo de salga do pirarucu. Acredita-se ainda que este trabalho possa servir 

como base para estudos mais aprofundados acerca do controle de qualidade 

(microbiológico e nutricional) do pirarucu, agregando valor ao produto e contribuindo com 

o desenvolvimento sustentável da Amazônia. 

Palavras-chaves: Arapaima gigas; RMN; salga; quimiometria; PCA 
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RESUMO 

 

 

Estudos sobre o comportamento de plantas mediante o seu cultivo são de grande importância. 

Esses conhecimentos podem ser usados em sua produção comercial, assim como podem ajudar 

a diminuir a supressão sobre o extrativismo das florestas. A espécie Piper tuberculatum Jack 

pertence à família Piperaceae, conhecida popularmente como pimenta longa ou pimenta de 

macaco, possui diversas propriedades biológicas já registradas desde inseticida, antitumoral, 

sedativa, até analgésica e hipotensiva. Os estudos da constituição química dos óleos essenciais 

de P. tuberculatum têm revelado que os resultados nem sempre são uniformes, isto pode ser 

atribuído à diversidade genética da espécie, ocorrendo uma variedade de quimio tipos, outros 

fatores que também podem ser considerados são, a idade foliar da planta e fatores ambientais. 

Mesmo com vários relatos de importância da espécie, há poucos estudos relacionados ao seu 

comportamento durante o cultivo. O presente trabalho tem por objetivo avaliar os efeitos de 

diferentes níveis de luminosidade e adubação fosfatada na produção de biomassa e óleo 

essencial da Piper tuberculatum Jack. O experimento foi conduzido na área de experimentação 

do Instituto de Ciências Exatas e Tecnologia – ICET/UFAM, sendo conduzido em arranjo 

fatorial 3x5(três níveis de luminosidade: 30%, 50% e 100%) e 5 doses de fósforo (0; 30; 60; 90 

e 120kg ha-1 de P2O5), na forma de superfosfato triplo. Após 6 meses de cultivo das espécies, 

o material vegetal foi submetido à hidrodestilação no aparelho de Clevenger. O tratamento que 

obteve melhor rendimento da extração do óleo essencial da Piper Tuberculatum foi com 0 kg 

ha-1de P2O5 e com sombreamento de80%, onde apresentou 724, 526 g e observou o maior 

rendimento com 0,2195%de óleo essencial extraído da Piper tuberculatum. Os constituintes 

majoritários presentes no óleo essencial foram o cariofileno e o (β)-cariofileno. 

Palavras-chaves: Pimenta de macaco; Constituição química; Rendimento. 
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RESUMO 

 
Este relatório final de iniciação científica apresenta os resultados de pesquisa bibliográfica e 

documental, em que percorremos o objetivo de analisar o "lugar" da Educação Matemática 

nos cursos de Pedagogia das Universidades Federais da Região Norte do Brasil. Para isso, a 

investigação sobre o cenário da Educação Matemática na literatura deu-se por meio da 

interação com os seguintes autores: Curi (2005); D’Ambrósio (1996); Nacarato (2013) e 

Lorenzato (2006). No âmbito da pesquisa documental, analisamos os Projetos Pedagógicos 

das Universidades Federais com sede nas capitais do Norte do país, sobretudo na tentativa de 

identificar a presença/ausência da Educação Matemática na matriz curricular do curso de 

Pedagogia. Os resultados apontam que a Educação Matemática assume um lugar na formação 

de professores polivalentes, contudo falta ainda uma melhor organização e sistematização 

deste lugar, evidenciando os saberes necessários à docência em/com Matemática, e ainda, 

objetivando ressignificar as impressões sobre a disciplina por parte dos estudantes de 

graduação. Assim, a pesquisa nos remete a compreensão da importância da Educação 

Matemática na formação de professores polivalentes, especialmente por serem estes os 

responsáveis de introduzirem o conhecimento matemático na Educação Básica. 
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RESUMO

Munido do e motivado pelo fato de que, ao menos em escalas macroscópicas, a gravidade se
comporta quase identicamente ao eletromagnetismo, salvo pela inexistência de uma carga
negativa de gravidade, buscou-se na teoria da relatividade de Einstein as semelhanças e
diferenças entre ambas as forças fundamentais. Primeiramente fez-se um levantamento
bibliográfico, focando-se na teoria eletromagnética, e comparou-se a teoria da gravitação
universal de Newton ao eletromagnetismo. O resultado obtido foi que, enquanto um corpo
massivo que oscila faz com que o potencial gravitacional tome um caráter ondulatório, tal
caráter dá-se devido à oscilação, e não à natureza inerente da gravidade newtoniana. Quanto
ao estudo de relatividade geral, inicialmente foi feito o levantamento bibliográfico e o estudo
da matemática básica necessária, ou seja, geometria diferencial e introdução à geometria
riemanniana. Os livros usados como referência foram escolhidos tanto por recomendação de
professores dos departamentos de física e matemática da UFAM quanto por discussões nos
fóruns Math Stack Exchange e Physics Stack Exchange. Partindo da equação de campo de
Einstein, assumiu-se gravidade fraca, ou seja, que a região analisada é o vácuo e está distante
de qualquer corpo massivo. Com tais considerações, tem-se que o tensor métrico pode ser
decomposto em uma soma de duas componentes de primeira ordem, ou seja, linearizou-se o
tensor métrico. Enquanto o comportamento ondulatório da gravidade não está demonstrado
em situações cotidianas, como em planetas e estrelas, ou extremas, como estrelas de neutrons
e buracos negros, tem-se que no caso mais trivial e comum, no vácuo, a gravidade de fato se
propaga em ondas. Como comentado, ainda precisa ser provado que, em situações extremas,
onde as aproximações de gravidade fraca não são válidas, o tensor métrico, ou seja, a
gravidade obedece uma função de onda. Tais cenários, todavia, exigem uma abordagem muito
mais sofisticada, a qual está além do escopo do projeto. Ao longo de todo o projeto foi
indagado como a relatividade geral se compararia ao eletromagnetismo de Maxwell, e o
resultado final que a equação de onda obtida fornece é simples: à exceção de diferentes cargas
(atração e repulsão) e obstáculos (condutores), a gravidade e o eletromagnetismo se
comportam de forma idêntica. Apesar de ser simples, este era o resultado mais esperado.

Palavras-chaves: Relatividade Geral; Ondas Gravitacionais; Comparação entre Teoria
Clássica e Relativística; Eletromagnetismo; Geometria Diferencial
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RESUMO 

 
Como resultado deste projeto de iniciação científica, obtivemos 2 artigos, um publicado na 

revista EMP - Revista Educação Matemática Pesquisa e o outro aguardando período para 

submissão. Ambas as pesquisas tiveram caráter descritivo e natureza qualitativa, e os sujeitos 

foram acadêmicos de Matemática e de Engenharia da UFAM cursando o componente 

curricular Cálculo II. Os dados foram coletados por observação, questionários eletrônicos e 

análise das atividades desenvolvidas, como as listas de exercícios e apresentações orais. Os 

dados foram registrados por meio de gravação em vídeo e arquivados em drive. 

No artigo intitulado “Orquestração Instrumental de uma situação Matemática de aplicações 

das Integrais Duplas”, tivemos por objetivo descrever e analisar uma orquestração 

instrumental que visou aplicar a integral dupla na determinação do centro de massa de uma 

lâmina de densidade variável e da carga elétrica em uma região dada. O quadro teórico é 

composto da Teoria da Orquestração Instrumental (TOI) de Luc Trouche e da Teoria das 

Situações Didáticas, de Guy Brousseau. Os resultados mostram, dentre outras coisas, que as 

etapas de ação, formulação, validação e institucionalização, quando usadas no modo de 

execução da orquestração instrumental (OI), são importantes elementos das situações 

didáticas e que através delas, os processos de ensino e aprendizagem contribuem para a 

construção do conhecimento. 

Por sua vez, o artigo intitulado “Uma Orquestração Instrumental Online para o ensino de 

Integrais de Superfícies” teve por objetivo analisar a concepção e aplicação de uma situação 

matemática para o ensino de integrais de superfícies no contexto do Cálculo de Várias 

Variáveis. O quadro teórico recorre à TOI de Luc Trouche. Os resultados apontaram indícios 

que a OI pode favorecer a compreensão conceitual a respeito do conteúdo, estimular o 

trabalho em grupo e possibilitar o acesso dos estudantes a uma variedade de recursos, dentre 

os quais destacamos o software Geogebra, o qual fizeram amplo uso para uma melhor 

visualização gráfica. Uma dificuldade evidenciada por parte dos estudantes foi a timidez e 

dificuldade em verbalizar ideias. 

Palavras-chave: Orquestração instrumental; Cálculo de várias variáveis; Integral dupla; 

Integral de Superfície; Educação Matemática. 
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RESUMO 

 
A espécie Paullinia cupana, conhecida popularmente como guaraná, pertence à família das 

sapindáceas, sendo um fruto de origem amazônica com produção principalmente em 

Maués, usualmente incorporado em bebidas de aspecto energético e fortificante. Seus 

constituintes químicos mais conhecidos são a cafeína, teofilina e teobromina, além de 

catequinas. Estudos demonstram seu potencial antioxidante, fazendo com que o interesse 

no uso medicinal, na indústria de cosméticos e suplementos alimentares cresça. As 

cooperativas e comunidades de Maués produzem o pó de guaraná de diferentes formas: 

1)Sementes torradas com o casquilho e posteriormente moídas; 2) Sementes com casquilho 

retirado, torradas e moídas; 3) Sementes com casquilho retirado, torradas e antes de moídas 

foram selecionadas 4) Bastão de guaraná triturado. Essas diferentes formas de produção do 

pó do guaraná conferem um sabor diferenciado ao pó, dependendo das formas produzidas. 

Entretanto, não há nenhum estudo que demonstre se há diferença na composição química e 

nas propriedades antioxidantes de P. cupana, diante dos diferentes processamentos das 

sementes. Dessa forma, este estudo visa verificar a variabilidade do perfil químico, 

quantificar cafeína e analisar atividade antioxidante das sementes de Paullinia cupana, em 

quatro tipos diferentes de produção do pó do guaraná a partir das sementes, produzidos 

pelas cooperativas de Maués. Neste segundo ano foram preparados extratos com auxílio de 

ultrassom, com a técnica de extração exaustiva em clorofórmio, e extração contínua em 

aparelho de soxhlet em metanol. Os extratos em clorofórmio foram submetidos à análise 

quantitativa da cafeína por RMN 1 H (PULCON), a partir de 5 mg de extrato para cada 

grupo e calculou-se a porcentagem de cafeína em cada um, para grupo 1, 30%; grupo 2, 

39%; grupo 3, 20%; grupo 4,23%, também comparou-se os deslocamentos dos hidrogênios 

da cafeína com os já conhecidos na literatura. Já os extratos de metanol, foram utilizados na 

caracterização do perfil químico e no ensaio antioxidante, e observou-se maior captura no 

extrato a base de bastão, com 14,72 μg/mL e o de menor captura foi o extrato referente as 

sementes com casquilho retirado, que não foram selecionadas com 44,01 μg/mL. 
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É definida como planta medicinal toda e qualquer planta que em seus órgãos internos ou até 

mesmo em partes aéreas exibem particularidades com propriedades farmacológicas. A família 

Rutaceae é conhecida por apresentar uma diversidade de atividades biológicas e pela presença 

de metabolitos secundários tais como, flavonoides, cumarina e óleos essenciais. Diante do 

exposto, o objetivo deste trabalho e identificar os constituintes do óleo essencial das cascas de 

citrus sinensis (L), e determinar o potencial inseticida da amostra contra pulgões da espécie 

Lipaphis erysimi. As cascas foram coletadas no município do Itacoatiara- na comunidade do 

Novo Remanso são: latitude 3°13'6"S e longitude 59°1'33"W, os frutos foram coletados e 

levados ao laboratório de pesquisa para a retirada do mesocarpo e para a extração do óleo 

essencial. O óleo foi extraído por hidrodestilação de material das cascas frescas em aparelho de 

clevenger comparando sua composição química e rendimento, e seu potencial antimicrobiano 

deste modo, comprovando que o óleo obtido poderá ser utilizado futuramente em projetos na 

instituição  incentivando o desenvolvimento de bioprodutos contendo estes óleos essenciais, 

devido a pandemia foram dificultados os ensaios inseticidas do óleo essencial contra pulgões 

da espécie lipaphis erysimi,  este foram substituídos por o ensaio alopático e antimicrobiano 

frente as cepas E. faecalis, E. coli. A análise qualitativa e quantitativa da amostra de óleo 

essencial, codificada como OE-LJ, foi realizada por Cromatografia Gasosa Acoplada e 

espectrometria de Massas (CG/EM) e as substâncias identificadas por meio de cálculo do índice 

aritmético de acordo com a literatura. Um total de 33 substâncias foram identificadas na amostra 

OE-LJ, abrangendo monoterpenos e sesquiterpenos como constituintes majoritários. Foram 

identificados o monoterpeno de hidrocarbonetos, β-Citroneleno (7,33%), transs-Pineno 

(9,63%), β-pineno (9,35%) e o sesquiterpeno de hidrocarboneto α-Humuleno (10,52%), e β- 

Acoradieno (12,47%), monoterpenos oxigenados Car-3-em-2-one (8,43%), Limonen-10-ol 

(8,26%). O óleo essencial de C.sinensis (L.) teve significância alopática com ação no 

crescimento das sementes de feijão e não causaram retardo no tempo de germinação, além de 

que o vigor das sementes e o crescimento radicular apresentou uma média satisfatória. Pelo 

método de difusão em ágar foi detectada atividade antimicrobiana para as amostras: E. faecalis, 

apresentando que houve inibição moderada, E. coli  a qual apresentou um halo de inibição 

baixa. Sendo assim o óleo essencial das cascas de laranja apresentaram indícios de inibição 

frente as bactérias gram-positiva e gram-negativa. 
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RESUMO 

 
A nanotecnologia vem ganhando cada vez mais espaço no mercado industrial, se 

tornando mais presente nos produtos dos mercados, como em áreas da construção civil, 

indústria alimentícia, dispositivos eletrônicos, e na área médica, principalmente associada 

aos biomateriais, onde se destaca as nanopartículas de prata (AgNPs), que tem como sua 

principal característica o efeito bactericida. Comumente, para a produção das AgNPs, é 

utilizado reagentes químicos, como o borohidreto e o hidrato de hidrazina, considerados 

potencialmente tóxicos e que podem limitar as aplicações das nanoestruturas produzidas, 

além disso, geram produtos nocivos ao meio ambiente e ao contato com organismo humano. 

Contudo, através da química verde, utilizando plantas, frutos e raízes, é possível produzir 

AgNPs de forma limpa e segura. Por apresentar um bioma muito extenso, a região amazônica 

se torna uma grande fornecedora de matéria-prima de espécies vegetais com características 

redutoras, como o tucumã (Astrocaryum aculeatum), que são boas alternativas para a 

produção das AgNPs. Por outro lado, a celulose é o biopolímero mais abundante do mundo, 

podendo ser de origem vegetal e bacteriana, porém, a bacteriana não apresenta impurezas 

como na celulose vegetal, e é um biopolímero produzido principalmente pela bactéria 

Gluconacetobacter xylinus, que pode ser adquirida através do chá fermentado chamado de 

kombucha. O objetivo do trabalho é formar um material híbrido orgânico/inorgânico 

formados por AgNPs e celulose bacteriana (CB), caracterizados pela técnica de UV-vis, tanto 

em temperatura ambiente, como em temperaturas próximas a 50°C. Como resultados, 

constatou-se que as AgNPs se incorporaram no material polimérico, tendo como essa 

confirmação a mudança de intensidade de coloração do meio reacional, que passaram de um 

tom mais escuro para um tom mais claro, evidenciado pela técnica espectroscópica UV-Vis. 

Também foi evidenciada a mudança de cor do material polimérico, que inicialmente eram 

brancos e passaram a apresentar uma cor marrom. A dispersão de AgNPs apresentou redução 

da absorbância entre as regiões de 350 a 550 nm, que confirmam a diminuição da quantidade 

de AgNPs do meio reacional após a adição da CB. Com o teste de aquecimento obteve-se os 

mesmos resultados encontrados no teste normal, porém, em tempo reduzido, onde levaram 

apenas 1 dia para obter tais resultados.  
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RESUMO 
A hortelã-japonesa (Mentha arvensis L.) é uma planta aromática, pertence à família Lamiaceae, 

conhecida também como hortelã pimenta, menta japonesa e vick, possui diversas propriedades 

biológicas utilizadas no tratamento de problemas respiratórios e gastrintestinais, esta espécie é 

explorada por pequenos agricultores da Amazônia, com uso de técnicas de propagação 

vegetativa, porém, apenas com o conhecimento empírico para produção de mudas. Desse modo, 

o presente trabalho teve como objetivo avaliar a produção de mudas de Mentha arvensis L., sob 

efeito do ácido indolbutírico aliado à diferentes substratos. O experimento foi desenvolvido na 

área experimental do Instituto de Ciências Exatas e Tecnologia- ICET/UFAM, em Itacoatiara 

– AM. O delineamento experimental foi em blocos casualizados em esquema fatorial de 4 x 5 

(quatro substratos e cinco concentrações de AIB), com 3 repetições e 5 plantas por unidade 

experimental. Os substratos utilizados nos tratamentos são: S1- comercial Vivatto®, S2- 50% 

esterco bovino + 50% cinza vegetal, S3- 100% esterco bovino e S4- 100% cinza vegetal e as 

concentrações de ácido indolbutírico (AIB) são respectivamente: 0; 1000; 2000; 3000 e 4000 

mg.l-1. As variáveis analisadas foram: Sobrevivência (S%); Altura da planta (AP); 

Comprimento de raízes (CR); Massa seca de parte aérea (MSPA); Massa seca de raízes (MSRA) 

e Número total de brotações por planta (NTB). Os dados foram submetidos a análise de 

variância pelo teste F, e as médias que se mostraram significativas, foram comparadas pelo teste 

de Tukey a 5% de probabilidade. Com o estudo, foi possível determinar qual a concentração de 

ácido indolbutírico e substrato que proporcionou melhor enraizamento de Mentha arvensis L e 

avaliar se existe interação de ácido indolbutírico e substratos para a produção de mudas de 

menta.  
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RESUMO 

 
O presente projeto de Iniciação Científica aborda sobre o lixo eletrônico que é resultante 

dos Equipamentos Elétricos e Eletrônicos (EEE), que o ser humano tem constante contato 

durante a sua vida. Quando esses equipamentos perdem sua função, seja por falhas, panes, 

pelo tempo de vida útil, ou por se tornarem obsoletos a novas tecnologias, se tornam 

resíduos tecnológicos. A falta de uma legislação específica e eficiente para o descarte e 

reciclagem desse lixo eletrônico no Brasil tem contribuído para o alarmante descarte desses 

resíduos de forma irregular no meio ambiente, podendo causar impactos negativos para o 

meio ambiente e consequentemente para a saúde humana. Este trabalho visa elaborar uma 

alternativa para a reutilização desses resíduos, em especial os metais considerados 

potencialmente tóxicos na elaboração de um protótipo pilha a ser utilizado em luminárias 

que poderão atender comunidades ribeirinhas do Amazonas que apresentam dificuldade na 

obtenção de energia elétrica. Esta proposta pode agregar de forma significativa na questão 

da presença desses resíduos no meio ambiente, retirando-os do meio ambiente e 

proporcionando um novo destino para os mesmos, e uma possível contribuição no 

desenvolvimento social e econômico de comunidades ribeirinhas que carecem de energia 

elétrica. 
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RESUMO 

 
A planta Aloe vera L. Popularmente conhecida como babosa, é pertencente ao gênero Aloe, e a 

família Asphodelaceae, a qual mais de 300 espécies já foram identificadas, e têm sido 

amplamente utilizadas para fins medicinais tanto nas indústrias farmacêutica e cosmética 

quanto na medicina popular. O seu potencial fitoterápico se dá pela produção de metabólitos 

secundários ao qual podem atuar de maneira direta ou indireta no organismo, podendo inibir ou 

ativar importantes alvos moleculares e celulares. A fim de compreender e investigar tais 

propriedades terapêuticas este trabalho se objetivou a identificar as principais classes de 

metabólitos presentes no extrato etanólico da planta A. vera por meio da prospecção fitoquímica 

do extrato vegetal e produzir um subproduto a base da babosa. Foram utilizados 750mL do 

extrato etanólico do material vegetal submetidos a testes fitoquímico para a detecção da 

presença ou ausência das classes avaliadas por meio da precipitação e coloração nas reações. 

Os resultados obtidos na análise fitoquímica do extrato etanólico da A. vera foram possíveis 

detectar a presença de todas as classes avaliadas. O subproduto produzido consistiu em um 

sabonete ao qual conferi as propriedades fitoterápicas da babosa, onde foram distribuídas para 

um grupo de pessoas ao quais relataram o potencial cicatrizante, maior hidratação da pele, 

redução de acnes e diminuição de manchas na pele, demonstrando assim potenciais ações 
biológicas associadas a planta babosa. Considera-se que o extrato etanólico da A. vera contém 

a presença das classes de metabólitos secundários alcaloides, glicosídeos cardiotônicos, 

cumarinas, flavonoides, taninos condensados, saponinas e triterpenos. A prospecção 

fitoquímica do extrato vegetal obteve a presença de todas as classes avaliadas. Portanto, a planta 

babosa possui grande potencial terapêutico e apresenta um número expressivo de classes 

metabólicas em suas estruturas vegetativas, no entanto é necessário avaliar suas atividades 

biológicas e desenvolvimento de estudos com diferentes concentrações do extrato para a 

fabricação de subprodutos oriundos da babosa. 
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RESUMO 

 
A partir do estudo fitoquímico da Annona vepretorum Mart. (Annonaceae) vários 

diterpenos pertencentes a classe dos ent-cauranos foram isolados e tiveram suas estruturas 

químicas determinadas com base na técnica de ressonância magnética nuclear 1D/2D. 

Posteriormente, observou-se que os diterpenos dessa classe (ent-cauranos) são descritos na 

literatura com propriedades citotóxicas, objeto de pesquisa dos projetos anteriores, bem como 

do projeto atual. Sendo assim, na busca de mais quantidade dessas substâncias, bem como de 

outras substâncias, as 26 frações obtidas do refracionamento do extrato hexânico foram 

analisadas por cromatografia em camada delgada analítica (CCDA) em diferentes sistemas 

de eluições utilizando reagentes de detecção e padrões das substâncias isoladas dos projetos 

anteriores, levando a pré-identificação do sesquiterpeno oxigenado óxido de cariofileno, e 

dos diterpenos ent-cauranos, ácido caurenoico, ent-3β-acetoxi-caur-16-eno, ent-3β-hidroxi-

caur-16-eno, ent-caur-16-en-19-ol e ent-3β-19-dihidroxi-caur-16-eno, e do diterpeno 

caurano 16β,17-dihidroxicaurano. A presença dessas substâncias pré-identificadas com base 

nos padrões do grupo de pesquisa foi confirmada através do seu isolamento pelos métodos 

cromatográficos usuais e identificação com base nos experimentos de RMN 1D/2D. Além 

disso, foi possível também o isolamento de uma mistura de esteroides de β-sitosterol e 

estigamasterol, bem como do diterpeno ent-caurano ácido 16β-hidro-ent-cauran-17-oico que 

não havia ainda sido isolado. A maioria das substâncias já foram descritas na espécie em 

estudo, particularmente nas cascas e alguns nas raízes, entretanto, apenas o ácido caurenoico, 

o ent-3β-hidroxi-caur-16-eno e o ácido 16β-hidro-ent-cauran-17-oico haviam sido descritos 

nas raízes. As outras substâncias são descritas pela primeira vez na espécie. Dentre os 

diterpenos isolados e identificados, o ácido caurenoico, o ent-3β-19-dihidroxi-caur-16-eno, 

o ent-3β-hidroxi-caur-16-eno e o ent-3β-acetoxi-caur-16-eno são descritos com propriedades 

citotóxicas contra células tumorais, indicando que os diterpenos do tipo ent-caurano e 

caurano são fonte promissoras de substâncias com propriedades antitumorais. 
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RESUMO 

 
O trabalho teve como objetivo sintetizar o Ortovanadato de Samário por meio da moagem 

mecânica de alta de energia e caracterizá-lo usando a técnica de difração de raios X em 

conjunto com o método de Rietveld para o apoio do estudo da microestrutura da amostra. 

Para tal feito, utilizou-se dois precursores, o óxido de Samário (Sm2O3) e o óxido de Vanádio 

(V2O5) para produzir uma amostra de 5g como resultado final. Essa amostra foi colada em 

um jarro inox, acompanhada de esferas de 8mm na proporção 1:10. Após cada hora de 

moagem, a amostra era colocada no difratômetro com a finalidade de estudar as alterações 

ocorridas na estrutura. O ciclo se repetiu até a oitava hora de moagem, sendo esse o instante 

que se decidiu encerrar o processo, uma vez que as fases finais já estavam identificadas e 

apresentavam estabilidade. Descobriu-se que o Ortovanadato de Samário tem uma estrutura 

polimórfica, sendo fase uma fase o SmVO4 – I41/az e a outra o SmVO4 - I41/amd, ambos 

tetragonais. Depois do processo de moagem, o refinamento de Rietveld revelou que ao final 

do processo o SmVO4 - I41/az é a fase mais marcante, com 82,58% da massa da amostra e, 

com o uso da equação de Scherrer, descobriu-se o tamanho médio de cristalito é perto de 2 

nanômetros de comprimento. Portanto, com esse trabalho é possível afirmar que o uso da 

moagem mecânica como rota de síntese é eficiente, fazendo com que ela se torne um novo 

recurso para pesquisadores futuros que queiram fazer estudos similares a respeito do 

Ortovanadato de Samário. 
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RESUMO 

 
A energia é a base para o desenvolvimento humano. Atualmente, a energia pode atender às 

necessidades da população de forma ineficiente, o que vem causando preocupações com a 

preservação dos recursos não renováveis. Os capacitores eletroquímicos (CE’s) vem 

ganhando destaque devido a sua alta densidade de potência, capacidade de carga e descarga 

rápida e ciclo de vida longo. Os CE’s são divididos, basicamente, em capacitores 

eletroquímicos de dupla camada (CEDC) e peseudocapacitores (PC). Os materiais a base de 

óxidos com comportamento pseudocapasitivo, teve um crescimento bastante significativo, 

pois oferecem baixo custo na síntese, alta estabilidade, otimização do processo afim de obter 

resultados ainda satisfatórios em termos de capacitância para aplicação em dispositivos de 

armazenamento de energia. O material óxido de cobre (CuO) vem atraindo bastante atenção 

como um novo material de eletrodo para aplicação em dispositivos de armazenamento de 

energia, por apresentar vantagens que são muito atraentes, como baixo custo, solo rico e baixa 

toxicidade. O CuO foi sintetizado utilizando uma solução de nitrato de cobre de 

aproximadamente 4 mmol. Essa solução foi transferida para uma autoclave de aço inoxidável 

revestido de teflon que foi preenchido com 75% de sua capacidade (35mL), o reator 

hidrotermal foi posto em uma estufa a 120ºC por12 horas. Após a síntese, a amostra foi lavada 

até que a solução final ficasse incolor e foi posta para secar a 80º por 6 horas na estufa. O 

preparo dos eletrodos deu-se pelo jateamento, lavagem dos eletrodos com água deionizada a 

100ºC, lavagem com álcool etílico e seco na estufa a 105º por 1 hora. Foi então preparada a 

tinta em proporção 70:20:10 sendo respectivamente o material ativo, carbono Vulcan e 

náfion. A caracterização eletroquímica foi realizada por voltametria cíclica com picos 

anódicos e catódicos pouco visíveis. Outras caracterizações são necessárias para confirmar 

que o material sintetizado foi realmente CuO e se este poderia realmente ser utilizado para 

armazenamento de energia.  
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A descoberta por ligantes originados a partir de compostos bases de Schiff estão sendo
bastante procurados, devido a fácil obtenção e adaptação em diferentes substituintes. Estes
compostos orgânicos apresentam rica química de coordenação, são capazes de formar uma
infinita variedade de complexos, permitindo assim, sua aplicação como catalisadores em
diferentes reações. Os complexos metálicos de transição a partir de ligantes de base de Schiff
vêm chamando atenção, não apenas pelas aplicações espectroscópicas, mas também pelo
amplo espectro farmacológico de suas moléculas, muitos estudos reportam expressivas
atividades antifúngicas, antibacterianas, antimaláricas, antiproliferativas, anti-inflamatórias,
antivirais e antipiréticas destes constituintes. Diante do exposto, o objetivo deste projeto é
sintetizar, caracterizar e avaliar a atividade antioxidante de ligantes salicilaldiminas. Os
ligantes foram obtidos a partir da reação de condensação entre anilina e o 2-
hidroxisalicialdeído em iguais razões equimolares em etanol usando gotas de ácido acético
glacial como catalisador. Na parte química, foram utilizadas técnicas como UV-vis, RMN de
H e C, e para determinação da atividade antioxidante, os ligantes foram avaliados frente ao
radical DPPH e ABTS. No total, foram sintetizados 4 ligantes salicilaldiminas, codificados
como GQB18, GQB15, GQB17 e GQB20, porém, este último não foi considerado para
identificação. Os principais sinais de RMN de 1H do GQB18 foram em 12,99 ppm e em 8,59
ppm, e no espectro de RMN de 13C, apenas um sinal em 120,37 ppm. No espectro de
infravermelho do ligante GQB15, os principais picos foram entre 3550 cm-1 a 3420 cm-1,
entre 2358 cm-1 a 2340 cm-1, em 1618 cm-1 e 1520 cm-1, no espectro do ligante GQB17, assim
como no GQB15, o pico mais evidente foi o referente à banda de OH, entre 3550 cm-1 a 3420
cm-1. O RMN de 1H do composto GQB15 se observou um pico em 12,65 ppm, e outro em
8,69 ppm, e pela semelhança do composto GQB17 com o composto GQB 15, o mesmo
apresentou os mesmos picos que ele no espectro de RMN de H. Frente ao radical DPPH, o
ligante GQB18 apresentou baixa atividade antioxidante, com um resultado de 5,9±0,4 µM, o
ligante GQB15 apresentou 8,7±0,4 µM, seguido do composto GQB17, com 6,5±0,3 µM. Já
frente ao radical ABTS, os resultados para o ligante GQB18 foram 6,6±0,6 µM, para o ligante
GQB15 9,2±1,2 µM, e para o ligante GQB17 10,9±2,1µM, porém, mesmo sendo valores
superiores ao método de DPPH, os resultados foram insatisfatórios para a atividade
antioxidante. Portanto, foi possível sintetizar e caracterizar cada ligante, porém, eles
apresentaram baixa atividade antioxidante frente aos radicais DPPH e ABTS.
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RESUMO 

 
A região de Presidente Figueiredo corresponde a uma porção da Amazônia conhecida 

informalmente como a “Terra das Cachoeiras”, famosa por seus atrativos principais: 

cavernas, cachoeiras e corredeiras. Nos últimos anos tem-se realizada a proposta de criação 

de Geoparque Cachoeira da Amazônia, composta por vários geossítios, entre eles o Geossítio 

Folhelhos Carbonosos da Formação Manacapuru, que é pauta de alguns estudos 

geológicos/paleontológicos, que apontam para um ambiente marinhos ocorrido em torno de 

400 milhões de anos. O presente estudo desenvolve-se na Formação Manacapuru, e tem por 

objetivo principal o levantamento sistemático/taxonômico dos acritarcos. Estes organismos 

são microfósseis predominantemente marinhos, autotróficos, plantônicos, de paredes 

orgânicas, conhecidos por sua alta resistência aos ataques ácidos, como ocorre com demais 

palinomorfos. Para este estudo foram cedidas 5 (cinco) lâminas palinológicas e realizada a 

leitura de todas elas, separando inicialmente por morfologia, realizando medidas dos corpos 

dos organismos e consulta a estudos consagrados na literatura, que trata especificamente de 

acritarcos. Após leitura das lâminas foi possível reconhecer que há ocorrência de formas mais 

simples até as complexas, onde são observadas numerosas formas esféricas, além de 

fusiformes, estreladas e mesmo prismáticas, estás reportadas de formas simples ou, não raro, 

com processos. Até o momento não foi realizado o posicionamento sistemático desses 

acritarcos, por se tratar de um procedimento minucioso, de paciência e demorado, já que se 

faz emprego de comparações/analogias.  No entanto, a ocorrência desse grupo em todos os 

níveis investigados, além de comparação mesmos tipos morfológicos, confirmam que a 

região de Presidente Figueiredo estava sob as condições um ambiente exclusivamente 

marinho, para o Lochkoviano (Siluro-Devoniano) do então conhecido Gondwana.  
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RESUMO 
Guatteria friesiana (W.A. Rodrigues) Erkens & Maas é uma espécie da família 

Annonaceae de ampla ocorrência no Amazonas conhecida popularmente como 

‘envireira’ e ‘envira’. Estudos prévios com esta espécie relatam além de propriedades 

citotóxicas, atividades antimicrobiana e inseticida, atribuída a presença de sesquiterpenos 

e alcaloides. Tendo em vista o potencial químico-farmacológico dessa espécie, o presente 

trabalho descreve a continuidade do estudo fitoquímico das cascas dessa espécie em busca 

de moléculas bioativas a serem avaliadas frente a atividade citotóxica contra diferentes 

linhagens de células tumorais humanas, assim como sua citotoxicidade frente a células 

normais. É um trabalho de renovação do projeto PIBIC/PAIC-2020/2021 devido as 

dificuldades impostas pela pandemia de COVID-19. O estudo fitoquímico se concentrou 

no extrato hexânico rico em substâncias terpênicas conforme os dados publicados na 

literatura. O extrato foi submetido ao fracionamento cromatográfico por cromatografia 

em coluna aberta (CC) e suas frações após análise por cromatografia em camada delgada 

analítica (CCDA) utilizando padrões do grupo de pesquisa GEQBiom (Grupo de Estudos 

Químicos de Biomoléculas) foram reunidas em grupos de frações para posterior 

purificação. De acordo com o perfil químico destes grupos de frações por CCDA algumas 

foram selecionadas e submetidas a um novo fracionamento cromatográfico com posterior 

purificação por meio de cromatografia em camada delgada preparativa (CCDP) 

resultando no isolamento de 12 substâncias que foram identificadas com base nas análises 

por ressonância magnética nuclear de hidrogênio e carbono 1D/2D (RMN de 1H e 13C 

1D/2D), e cromatografia gasosa/espectrometria de massas (CG/EM), como sendo os 

sesquiterpenos oxigenados óxido de cariofileno, espatulenol, mustacona e 

aromadendrano-4β,10α-diol; as lactonas sesquiterpênicas guatterfriesol-A, guatterfriesol-

B, guatterfriesol-C, e outras duas que estão em fase de elucidação estrutural; e os 

esteroides β-sitosterol, estigmasterol e campesterol. A presença do espatulenol, 

mustacona e aromadendrano-4β,10α-diol é relatada pela primeira vez em G. friesiana, 

contribuindo para o conhecimento quimiofenético tanto da espécie como também do 

gênero e da família. Dentre as substâncias isoladas, guatterfriesol A, B e C, e o 

aromadendrano-4β,10α-diol foram avaliadas frente ao ensaio de atividade antitumoral in 

vitro (citotóxica) e observou-se que apenas o aromadendrano-4β,10α-diol foi ativo com 

moderada atividade antitumoral indicando que o efeito sinérgico da mistura das 

substâncias presentes no extrato hexânico afeta o resultado da atividade antitumoral, uma 

vez que o extrato não apresentou atividade citotóxica frente às células tumorais. 

Espatulenol é descrito na literatura com moderada atividade antitumoral in vitro, 

resultado este do próprio grupo GEQBiom. Os resultados obtidos confirmam o potencial 

químico e farmacológico de G. friesiana e justificam a continuidade do seu estudo. 
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RESUMO 
 

O percurso de adaptação dos discentes ao ingressar em cursos universitários nem 

sempre é fácil, pois exigem uma série de mudanças e condições que nem sempre o 

acadêmico está preparado. Dessa forma, este projeto buscar identificar as motivações e 

adaptação de alunos ingressantes do curso de Licenciatura em Ciências: Biologia e 

Química do Instituto de Saúde e Biotecnologia ISB / UFAM. O método utilizado para 

identificar as motivações e adaptações dos discentes do referido curso, foi a pesquisa de 

campo, com a abordagem qualitativa-quantitativa, com a finalidade de descrever e 

explorar sobre a temática com esse público especifico e através de pesquisas 

bibliográfica. 
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RESUMO

Neste trabalho, apresentamos a aplicação da busca de cliques em estratégias algorítmicas na
predição estrutural de macromoléculas do SARS-CoV-2. Uma clique C é um subconjunto
de vértices C⊆V em um gráfico não direcionado G=(V,E) onde todos os vértices são
adjacentes uns aos outros, e então, se há um subconjunto de vértices k que estão conectados
uns aos outros, esse gráfico contém um k-clique. Além disso, uma clique máxima é um
subgrafo H⊆ G isomórfico a um gráfico completo e não há um vértice v∈V(G)-V(H), de
modo que v é adjacente a cada vértice de H (Bondy e Murty, 1976)(Szwarcfiter, 2018).
Para o problema de determinar se existe uma clique de um tamanho arbitrário em um grafo
é NP-completo, uma das variantes deste problema geral é listar todos as cliques máximas de
um grafo e outra é encontrar todas as cliques de tamanho k, onde o algoritmo de força bruta
para qualquer caso trivial tem complexidade . Tratamos essas variações de busca𝑂(𝑛𝑘𝑘2)
por clique e suas propriedades de interseção e cobertura em instâncias de dados atômicos
para o Problema de Geometria de Distância Molecular (PGDM). Dada uma molécula
formada por átomos e um conjunto de distâncias . O PGDM obtêm uma𝑎
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distâncias (Lavor et. al., 2012). O PGDM em um conjunto completo de distâncias pode ser
resolvido em tempo polinomial, caso contrário, o problema é NP-difícil para ou mais𝑅2 
(Santos et. al., 2021). Nesta pesquisa, utilizamos a busca de k-cliques, k<20, em conjuntos
parciais de distâncias inter-atômicas de macromoléculas do SARS-CoV-2 obtidos por MNR
para investigar a possibilidade do uso de pré-processamentos baseados na busca de cliques
na otimização das estratégias de resolução do PGDM para conjuntos incompletos de
distâncias (Wu e Wu,2007) (Souza,2021), realizando a inserção de subconjuntos completos
de distâncias (k-cliques) no espaço, mantendo as regras de imersão do algoritmo original.
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RESUMO

As estradas são um importante mecanismo para os transportes terrestres em todo o mundo
e, sobretudo no Brasil, isto porque proporciona um menor custo financeiro que os
transportes aéreos e normalmente são mais eficientes que os transportes fluviais,
tornando-se um grande contribuinte para a economia de um país, porém, há problemas
comuns nas estradas como, as constantes erosões, o que pode ser um fator de risco tanto
para a vida, quanto para a economia. Este trabalho trata do estudo da análise de
vulnerabilidade à erosão que ocorre ao longo da BR-174, porção nordeste do estado do
Amazonas, no trecho compreendido entre os municípios de Manaus - Presidente
Figueiredo, a partir da utilização de geotecnologias, isto é, processamento de dados que
possibilitou a identificação de regiões mais propícias à erosão sendo, localidades próximas
às áreas urbanas remetendo à hipótese de que a ação antrópica é a principal causa de erosão
devido a modificação dos solos. A elaboração desta pesquisa contou com levantamento
bibliográfico referente ao contexto histórico da rodovia, levando em consideração a
configuração de rodovia longitudinal, de acordo com o Departamento Nacional de
Infraestrutura de Transportes (DNIT). Estudos acerca da geologia, geomorfologia,
pedologia, climatologia e unidades geológicas da região são fatores que trazem uma visão
ampla do meio em que este trecho está localizado, além disso, foi realizado o download dos
dados ALOS PALSAR e das imagens do Sentinel 2A com câmeras de 10 metros de
resolução, além dos dados shapefiles adquiridos em sites de órgãos governamentais e por
fim, elaboração e confecção de mapas bases com auxílio do software QGIS para
interpretação preliminar dos dados obtidos.
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RESUMO 

 
O termo rochagem caracteriza-se por ser uma técnica que utiliza o pó de rocha como meio de 

fertilizante natural, aumentando a eficiência dos minerais no solo agrícola a partir do método 

de remineralização e enriquecimento por meio da adição de macronutrientes, principalmente 

NPK (nitrogênio, fósforo, potássio) e micronutrientes (manganês, ferro, zinco, dentre outros). 

Essa técnica apresenta um menor custo econômico comparando com os insumos industriais. No 

Amazonas, o setor agrícola é limitado, pois o meio rural é predominantemente constituído pela 

agricultura familiar, demanda por alternativas que auxiliem no crescimento desse setor é 

essencial. Tais alternativas surgirão a partir de pesquisas que indiquem novos insumos que 

possam ser utilizados na fertilização do solo por meio de tecnologias mais acessíveis e que se 

apliquem a qualidade alimentar e a responsabilidade ambiental e socioeconômica do estado. 

Considerando que o Potássio é um dos principais macronutrientes no processo de fertilização 

do solo, realizou-se nesse Projeto o mapeamento e caracterização geológica das áreas com alto 

potencial de concentração do Potássio nas pedreiras localizadas ao longo da rodovia BR-174, a 

partir tanto de rocha sã, quanto do pó de rocha, por meio de dados aerogeofísicos 

(gamaespectrométricos), integrados a dados vetoriais, Topodata e imagem Sentinel-2A. As 

pedreiras Samauma, Mercês e EBAM foram selecionadas a partir da investigação prévia 

adquirida através dos mapas do canal de potássio, Fator F e classificação supervisionada RGB. 

As análises mineralógicas e químicas por meio de DRX e FRX das amostras de pó de rocha 

dessas pedreiras destacaram uma mineralogia característica de rochas ácidas. Os resultados das 

análises químicas para fertilidade de pó de rocha fornecem a disponibilidade para cada 

parâmetro encontrado nas amostras. No entanto, como essas características variam para cada 

tipo de solo, podendo o solo ocasionar no aumento ou na diminuição da efetividade de cada 

parâmetro, é inviável determinar o nível de fertilidade das amostras, tornando-se necessário a 

integração do pó de rocha no solo com a finalidade de se obter novas análises para verificar a 

eficiência das amostras no solo. 
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RESUMO 
As pessoas em situação de rua enfrentam diariamente questões que comprometem sua saúde 

de forma biopsicossocial. Entretanto, inseridas a um cenário de pandemia sua conjuntura 

pode se tornar ainda mais preocupante devido aos diferentes processos de vulnerabilidade 

que começam a atuar simultaneamente nesse contexto. Por essa razão, o presente estudo teve 

como objetivo investigar os processos de vulnerabilidade que as pessoas em situação de rua 

vivenciaram durante a pandemia de COVID-19, compreendendo as razões pelas quais este 

grupo se encontra em risco e delineando os possíveis fatores que os integram nesta 

conjuntura. Foram realizadas entrevistas semiestruturadas com dez pessoas em situação de 

rua acolhidas pelo Centro Pop, em Manaus, e as narrativas foram analisadas sob a luz do 

aporte teórico de Ayres, que propôs três dimensões de vulnerabilidade: individual, social e 

programática. Tais dimensões indicam, respectivamente, características de vida de um grupo 

específico, sua dinâmica com a sociedade e seu acesso a recursos públicos, que no fim 

contribuem para a maior ou menor exposição a um contexto problemático. Na dimensão 

individual da vulnerabilidade, os resultados apontam uma acentuação na exposição desse 

grupo ao vírus, como consequência da baixa acessibilidade de informação sobre a doença e 

uma aplicabilidade deficiente de medidas e instrumentos de segurança (como distanciamento 

social, ou uso de máscaras e álcool em gel). Esse risco é exacerbado pelo uso abusivo de 

substâncias, que quando combinados a problemáticas cotidianas como a insegurança 

alimentar, podem resultar no comprometimento da imunidade. Tais problemáticas agravam 

as demandas emocionais, traumas e transtornos, mas o acesso desse grupo a serviços 

terapêuticos permanece escasso. A questão da saúde mental pode ainda ser agravada pelos 

contextos de negligência institucional, preconceito e discriminação encontrados na dimensão 

social, que resultam em casos de violência (físicos e simbólicos, passivos e auto infligidos) 

e até homicídios, principalmente aqueles que fazem parte de minorias étnicas e raciais. 

Finalmente, na dimensão programática, não só foi destacada a deficiência de práticas públicas 

voltadas ao cuidado deste grupo, como houve uma clara dificuldade em criar e aplicar 

estratégias eficientes para as pessoas em situação de rua durante a pandemia. Desse modo, 

os relatos obtidos refletem dificuldades sustentadas previamente, mas que se contrastam 

ainda mais com as novas formas de vulnerabilidade emergentes durante a pandemia – 

passando a interagir de forma dinâmica e interseccional. Embora não tenham sido inseridos 

de forma digna nas dinâmicas sociais e políticas públicas, as pessoas em situação de rua lutam 

diariamente por sua (sobre)vivência da forma que podem e conseguem, empregando métodos 

subjetivos de autocuidado nas ruas como forma de lidar com suas emoções e a realidade 

diária. Logo, para esses sujeitos não se trata de uma (re)existência, mas sim de resistência. 
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RESUMO 

 
Este projeto de pesquisa buscou compreender o discurso e as ações antifeministas que 

circulam nas mídias sociais, e suas possíveis repercussões na imagem da mulher feminista 

por meio de entrevistas on-line e da revisão integrativa. O objetivo disposto tratou-se de aferir 

e problematizar as composições discursivas antifeministas que se revelam no cotidiano das 

mulheres. Através do retorno a trajetória do movimento feminista e suas principais pautas, 

como também apontar o surgimento da quarta onda, relacionada ao ciberfeminismo. Entende-

se que as redes sociais são caracterizadas como um espaço abstrato que permite afluir 

inúmeras representações identitárias.  Ao fabricar identidades e encaminhá-las em direção a 

uma perspectiva de pertencimento, usuárias que se autointitulam antifeministas tem se 

apropriado das plataformas digitais para articular estratégias em oposição à figura da mulher 

feminista, motivadas por discursos explicitamente machistas e sexistas. Pensando nisso, a 

presente pesquisa investigou os discursos nas mídias sociais e seus impactos na subjetividade 

da mulher feminista. Participaram desta proposta as estudantes universitárias do município 

de Manaus e a análise dos dados ocorreu por meio da metodologia Construtiva-Interpretativa 

que possibilitou a discussão e construção de um conjunto de informações acerca das 

dificuldades, perspectivas e desafios que as mulheres encontraram durante o seu processo de 

subjetivação. Os resultados encontrados apontam que as mulheres ativistas nas redes sociais 

encontram em suas trajetórias impasses relacionados a presença delas no espaço virtual, estes 

que ocorrem por meio de ataques associados a estereótipos sobre a mulher feminista, quando 

elas emitem de opiniões e temas voltados para questões feministas. Além de que consta na 

revisão de literatura sobre a diversidade de concepções de feminismo; o fator da 

geracionalidade no movimento e a equidade de gênero. Em suma, essa pesquisa objetivou 

levantar discussões acerca das trajetórias das mulheres no feminismo, suas lutas, direitos e 

destacar seu protagonismo a fim de contribuir para produção de conhecimento sobre gênero 

feminino na região Norte. 
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RESUMO 

 
A partir de problematização da imprensa escrita, com foco para o Jornal do Comércio, 

e vozes dissonantes nesse meio nos anos 70 e 80, apresentamos os resultados do projeto “Nossos 

passos vêm de longe”: Movimento Negro em Manaus e a luta por direitos (1978-1988), que 

buscou entender as formas em que aparecem e se fazem aparecer homens e mulheres negras na 

construção da cidadania no período em Manaus, em perspectivas de lutas organizadas e não 

organizados, no plano da cultura e do cotidiano, surpreendidos esses sujeitos históricos 

naquelas páginas periódicas. Refletindo sobre a presença negra na cidade de Manaus, em 

movimentos negros que se articulam na cidade a partir de 1978 até 1988, período que marca o 

surgimento nacional do Movimento Negro Unificado (MNU), e do Movimento Alma Negra 

(MOAN) no Estado do Amazonas, esse último fundado em 1979 por Nestor Nascimento. 

Visualizando a partir da imprensa e das leituras bibliográficas que o movimento negro é 

historicamente “ponta de lança” na luta antirracista e em defesa da democracia no país, 

experiência que contribui para a compreensão do processo amplo de resistência à ditadura civil-

militar (1964-1985), também na região norte. Trata-se de pensar, nesse conjunto de relações e 

representações, dimensões vivas da luta de classes na cidade, buscando entender o processo 

histórico de formação de coletividades e identidades novas, a reivindicação do direito à 

participação política e à igualdade social e econômica, como invenção de democracia e 

liberdade. 
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RESUMO 
 

 O projeto buscou analisar e interpretar as publicações da Secretaria de Estado de 

Administração Penitenciária do Amazonas a respeito de ações de saúde entre 2016 e 2021. Mais 

especificamente, a) Identificar os tipos de ação de saúde que são publicizados; b) Compreender 

os modelos normativos (discursos e sentidos) a respeito da saúde no cárcere amazonense, 

expressos nas publicações; c) Observar a analisar deslocamentos discursivos ao longo do 

tempo, com atenção às mudanças ocorridas durante o período da pandemia de covid-19. A 

coleta das publicações foi realizada através de um Script Web Scraper desenvolvido na 

linguagem de programação Python, que listou todas as publicações entre 2016 e 2021 em um 

arquivo “.xls”, sendo possível assim selecionar as publicações que tratam sobre a temática da 

saúde. A análise se deu através da leitura das 193 publicações sobre saúde, sendo possível 

extrair, classificar e interpretar as ações em saúde que são publicizadas pela SEAP. As 

categorias de análise definidas na revisão bibliográfica resultaram em interpretações razoáveis 

e funcionais sobre a questão da saúde no discurso da Seap e os objetivos geral e específicos 

foram realizados com sucesso. Através dessa pesquisa, foi possível realizar uma análise do 

funcionamento da administração do sistema carcerário amazonense, no âmbito da saúde, que 

vem chamando atenção da sociedade brasileira, seja por “massacres” e disputas entre facções, 

seja por questões econômicas, seja por ser avaliado pela fiscalização federal como um dos 

piores do país. Além disso, esse estudo contribuiu para problematizar os eventos mais recentes 

da pandemia, e como ele aparece nas publicações. 

Palavras-chave: Prisão; Administração; Discurso; Saúde; 
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RESUMO 
 
O presente trabalho corresponde a uma pesquisa qualitativa, onde buscamos averiguar a 

formação de professores do curso de Licenciatura Dupla em Ciências: Biologia e Química, 

quanto à abordagem sobre CTSA com enfoque de QSCs, no município de Humaitá-Am, 

Brasil. Desta forma, foi aplicado um questionário aberto/fechado para os discentes 

matriculados e egressos do referido curso. Foram entrevistados dezesseis estudantes em 

formação e três egressos, que contribuíram com esta pesquisa. Em síntese, ficou evidente ao 

analisarmos as respostas dos questionários dos alunos e egressos do curso de Ciências: 

Biologia e Química, que a abordagem das CTSA quando trabalhada de maneira 

contextualizada, possibilita uma melhor compreensão e entendimento de diversos fatores que 

influenciam a sociedade. Porém, essa abordagem ainda é rara no ambiente universitário, pois, 

alguns professores formadores que não tiveram esse viés em sua formação, ainda sentem 

dificuldade em trabalhar de forma contextualizada. De modo geral, o desenvolvimento dessa 

temática pode ser dificultado pela falta de criatividade e/ou pela falta de contextualização, 

visto que alguns docentes não conhecem e, por isso, não buscam alternativas pedagógicas 

para contextualizar esses conteúdos em suas aulas, ficando somente com o ensino tradicional. 

Portanto, é notório que nas disciplinas do curso são raramente abordados os temas voltados 

às QSC’s. Assim, uma possível solução para essa problemática, seria a inserção da CTSA e 

QSC’s em disciplinas da matriz curricular de cursos de formação de professores, 

possibilitando a formação de docentes preparados para abordar esses conteúdos e 

contextualiza-los em suas aulas. Por fim, acreditamos que seria interessante a promoção de 

cursos de formação contínua e continuada para os professores formadores, bem como para 

os professores da educação básica egressos do curso, o que poderia favorecer o 

aprimoramento dos conhecimentos desses professores no que tange a temática em questão. 
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RESUMO 

 
Esta pesquisa foi desenvolvida junto ao Laboratório de História Oral e Audiovisual do 

Amazonas (LABHORA/UFAM), financiada pela Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado 

do Amazonas (FAPEAM), teve seus resultados parciais publicados em formato de artigo na 

Revista Manduarisawa, com o título “‘O Brasil tá lascado!’: representações negras no Big 

Brother Brasil 21”, e teve como objetivos valorizar a televisão como fonte histórica e 

problematizar as representações construídas sobre a presença negra no Big Brother Brasil 21. 

A partir da produção e sistematização das fichas de decupagem dos episódios disponíveis na 

plataforma Globoplay, analisamos as modificações feitas no formato do programa e as 

representações construídas pela edição particularmente sobre a participante Lumena Aleluia 

e o participante Gilberto Nogueira. A representação da performance de Lumena Aleluia 

remete à “imagem de controle” da black lady, a mulher negra “agressiva” e “exigente”. 

Enquanto a representação da performance de Gilberto Nogueira atua no sentido de legitimar 

o discurso ideológico e racista da meritocracia. Além de buscar a valorização de um modelo 

de vida “ideal” atrelado ao consumo – comportamento valorizado nas sociedades capitalistas 

–, e utilizar a personagem “Gil do Vigor” para atender a interesses comerciais ligados à 

comunidade LGBT. 
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RESUMO 

 
O presente estudo teve como objetivo geral investigar os fundamentos históricos e políticos 

da Pedagogia Social (PS) apontando as principais características da atuação do pedagogo que 

trabalha em ambiente não escolar, bem como, o referencial teórico que o orienta. O debate 

articulou-se com a seguinte problematização: quais pressupostos teóricos orientam os 

pedagogos que trabalham em espaços não escolares? Para tal intento realizamos uma 

pesquisa bibliográfica, documental e de campo com uso da amostragem intitulada SnowBall, 

para atender aos seguintes objetivos específicos: a) identificar os pressupostos históricos e 

políticos da educação e da pedagogia social; b) utilizar um questionário com perguntas 

abertas e fechadas, mediado pelo uso da tecnologia, para coletar informações dos pedagogos 

que atuam em instituições não escolares; c) verificar as práticas e concepções teóricas de 

pedagogos que atuam na área social a partir da obra Escola e Democracia de Demerval 

Saviani. O projeto foi organizado em três seções, nas quais usamos documentos oficiais e 

diferentes autores para aprofundar as percepções acerca dos pressupostos históricos e 

políticos que orientam a Educação, a Pedagogia e a pedagogia social, sendo eles: Brandão 

(2007), Díaz (2006), Franco (2008), Libâneo (2009), Mendizábal (2016; 2017), Saviani 

(2007), Severo (2015), Zanella, Lara, Cabrito (2018); e para caracterização dos espaços, 

funções e concepções dos pedagogos(as) somaram-se os escritos de Costa (2022), Mendes, 

Moura e Santos (2021), Nunes (2015), Pinheiro e Stival (2018) e Silva (2017). Como 

resultados dos retornos do questionário e das discussões, têm-se a descrição da trajetória 

acadêmica e profissional dos pedagogos; algumas de suas atribuições em cada espaço 

apontado (secretaria municipal de assistência social, unidade de acolhimento, centros de 

referências e socioeducativos), e as suas perspectivas e fundamentações acerca da concepção 

de educação, que à guisa de conclusão, necessita de um olhar mais aguçado e crítico-reflexivo 

sobre ações pedagógicas desenvolvidas, independentemente dos lócus de trabalho e do 

público-alvo atendido. 
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RESUMO 
A história do continente africano foi marcada por uma densidade de estereótipos 

eurocêntricos que a relaciona como espaço único, de calamidades e doenças, assim como 

figuram o próprio africano como personagem inerte a sua própria história, e ainda o limitam 

a escravidão. Mesmo após a promulgação da lei 10.639 em 2003, que regulamenta a 

obrigatoriedade dos estudos sobre a história da África e dos africanos no Brasil, ainda há uma 

necessidade de preencher lacunas para uma melhor compreensão dos diferentes contextos 

que fizeram parte de sua história no tempo presente, como os fatos e articulações que 

antecederam a independência de Moçambique, objeto deste estudo. Nesta primeira etapa da 

pesquisa, observamos que a atuação missionária nesse território teve importante papel, 

atenuada pelo aumento do investimento português para com as missões católicas. Por 

conseguinte, este projeto visa compreender como tais missões atuaram em movimentos que 

antecederam a independência, problematizando o africano como figura central, analisando a 

importância das missões para a formação de uma força anticolonial. Busca-se coletar e 

examinar a documentação histórica sobre as missões na atual República de Moçambique, que 

estão disponibilizadas no acervo digital do Portal das Memórias de África e Oriente. 
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RESUMO 

 
O projeto configurou-se como uma nova frente de trabalho na direção de compreender a 

atualidade do pensamento do sociólogo francês Pierre Bourdieu e seus constructos sobre 

educação no ensino superior, por meio do conceito de capital cultural. Partiu-se do 

pressuposto de que o autor e sua obra continuam atuais quando estamos a pensar a realidade 

do ensino superior brasileiro e suas marcas históricas de desigualdades, assim como suas 

contribuições para o campo da Sociologia da Educação. Do ponto de vista metodológico, o 

projeto possui natureza teórica, trata-se de uma pesquisa básica e que assume abordagem 

qualitativa como aquela que constitui o melhor design para a compreensão do nosso objeto 

de investigação. Para o desenvolvimento do projeto elegemos a Pesquisa Bibliográfica como 

caminho a ser seguido para a promoção das aproximações entre a teoria bourdieusiana e a 

realidade do ensino superior brasileiro. Nesse sentido, colocamos em prática estratégias 

como: revisão de literatura; movimentos de leitura, análise e síntese das obras do autor, assim 

como dos artigos de seus comentadores; e análise crítica da bibliografia selecionada. Com os 

resultados desta pesquisa de iniciação científica, agora já finalizada e expressa no relatório 

parcial e final, espera-se contribuir para o aprofundamento da teoria de Pierre Bourdieu, 

tendo em vista seus impactos no campo universitário brasileiro. Essa pesquisa foi financiada 

pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento Cientifico e Tecnológico (CNPq). 
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RESUMO 

 
O modo de organização da educação nas turmas de Educação Infantil do Campo 

muitas vezes ocorre de forma multisseriada. A pesquisa intitulada “A Educação Infantil em 

turma multisseriada e a formação dos professores” tem como objetivo construir 

compreensões coletivas com professores(as) das turmas de Educação Infantil do Campo do 

município de Humaitá, no sentido de transformação, através de dispositivos de investigação-

ação colaborativa, proporcionando ações formativas condizentes com a realidade e 

necessidade das turmas multisseriadas. A relação entre a Educação Infantil em turma 

multisseriada e a formação dos professores está no fato de o educador poder mediar a inter-

relação entre as diferentes faixas de idade e de conhecimentos, tornando o fazer pedagógico 

mais dialógico, fortalecendo o respeito pelo outro, a valorização das diversidades e o 

entendimento de que é preciso partir da unidade para o todo. Trata-se de um estudo 

qualitativo de investigação (LÜDKE e ANDRÉ, 1986) onde são adotados os pressupostos da 

pesquisa bibliográfica, documental e da pesquisa-ação colaborativa. Ibiapina (2008) a 

concebe como uma modalidade de investigação de caráter emancipatório que permite colocar 

o docente no centro da investigação, tornando-o sujeito produtor de conhecimento e capaz de 

refletir sobre sua própria prática educativa. A pesquisa trouxe novos significados às 

discussões já existentes, refletindo sobre a teoria e a prática dos sujeitos da pesquisa em 

turmas multisseriadas. Portanto, diante das discussões apresentadas, evidenciamos que o 

processo de construção da Educação no/do Campo em turmas multisseriadas vem 

acontecendo lentamente, as políticas públicas precisam ser priorizadas, uma vez que não 

basta apenas dispor desta política, mas fornecer acesso de qualidade para a continuidade da 

mesma.  
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RESUMO 
 

O presente estudo faz uma análise acerca das origens e trajetória da Faculdade de Sciências 

Jurídicas e Sociaes de Manáos entre as décadas de 1910 a 1920. O recorte temporal aborda as 

duas primeiras décadas da instituição até a fase de separação da Escola Universitária em 1927. 

Trata-se de uma investigação por caráter documental e bibliográfico, com fontes primárias, 

pertencentes ao Fundo histórico da instituição - o periódico O Acadêmico (1926/7), revista 

Archivos da Universidade (1914) e Revista Acadêmica (1922). Contextualizada pela Nova 

História Cultural, com abordagem social, são utilizadas as categorias de Memória, Cultura, 

Identidade e Periodismo. A investigação historiográfica sobre a Faculdade de Sciências 

Jurídicas e Sociaes de Manáos sugere resgatar parte da história da intelectualidade da cultura 

amazonense e da instituição que fazia parte da primeira experiência universitária do Brasil: A 

Escola Livre de Manáos. Trata-se ainda de uma necessidade de estudos institucionais da 

região, durante o período de auge da borracha e também do período de sua crise.  A pesquisa 

recupera parte da história de Manaus, envolvendo os processos das redes de sociabilidades da 

instituição e sua inserção no cenário cultural. Demonstra este estudo, o desenvolvimento no 

campo educacional, jurídico e institucional. A pesquisa constatou que os periódicos 

apresentados contextualizaram os primórdios da instituição, sua trajetória e desenvolvimento. 

As fontes estudadas acarretam a memória institucional. Verificou-se que esses periódicos 

foram importantes instrumentos de comunicação da Faculdade de Sciencias Jurídicas e 

Sociaes. 
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RESUMO 

A pesquisa foi realizada no Município de Presidente Figueiredo-AM. A área de estudo, 

localiza-se nas coordenadas geográficas: 02°03’04” S 60°01’30” O. Objetiva descrever a 

fisionomia da paisagem do rio Urubuí no perímetro da cidade de Presidente Figueiredo: 

situação da cobertura vegetal para prognosticar a fisionomia da paisagem. A metodologia 

propõe como método o Estudo de Caso, articulado com as técnicas de observação sistemática, 

Protocolo de Inventariamento Geográfico, Sistema de Informação Geográfica, Supervisão de 

Campo. A problemática é o desmatamento crescente, nas últimas décadas na APA do Urubuí 

em decorrência do uso e ocupação da terra e do solo. A fisionomia da paisagem atual em uma 

Área de Proteção Ambiental-APA, em suas funções ambientais desempenhadas pelas 

margens dos rios e lagos justifica o seu enquadramento em uma categoria que precisa ser 

preservada (APA), uma Unidade de Conservação de uso direto sustentável, criada pela Lei nº 

6.902 de 27 de abril de 1981 e regulamentada pelo Decreto Lei nº 99.274 de 06 de junho de 

1990 é definida pelo Sistema Nacional de Unidades de Conservação da Natureza - SNUC 

(2000), no caput do Art. 15. Para Colares e Wachholz (2014), consideraram que apesar da 

proximidade de Manaus, somente com o asfaltamento da BR-174, é que as pressões sobre os 

recursos naturais do município de Presidente Figueiredo tornaram-se mais intensos. O 

crescimento do turismo causa impactos nos meios ecológicos e socioeconômicos, as 

formações geológicas peculiares e a grande beleza desperta o interesse dos turistas. Implantar 

um turismo sustentável, com planejamento, respeitando os aspectos culturais e naturais da 

região, minimizará os danos como erosão, destruição da vegetação às margens das trilhas ou 

caminhos na floresta. A situação-problema deste estudo está voltada para o perímetro urbano, 

onde os principais elementos da geodiversidade estão perdendo serviços ofertados pelos sistemas 

naturais. A lei visa à proteção de áreas ameaçadas de degradação e também à racionalização 

do uso da terra, com o intuito de prevenir, monitorar e controlar o desflorestamento Ilegal, 

porém depende da execução e interesse dos gestores públicos.  

. 
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RESUMO 

 
A pesquisa desenvolvida interpretou as performatividades de gênero entre as personagens 

Piper Chapman e Big Boo, da série ficcional estadunidense “Orange is the new black”, 

produzida por Jenji Kohan, Sara Hess e Tara Herrmann. A produção audiovisual foi lançada 

em 2013 e encerrada em 2019, sendo inspirada no livro homônimo e autobiográfico de Piper 

Kerman a respeito de sua passagem pelo sistema carcerário. Mais especificamente, o estudo 

trouxe uma revisão crítica dos estudos sobre gênero e sexualidade em prisões femininas, bem 

como sobre a própria série, e a uma análise sobre branquitude em meio as relações 

homoafetivas entre as personagens. Para isso, partiu-se da perspectiva sociológica do cinema, 

recorrerendo a um método de estudo das narrativas que perpassa a ficção e a realidade. Com 

isso, o projeto colaborou com a crescente produção brasileira de estudos de gênero em 

contexto prisional, em tempos de ampliação do encarceramento feminino no Brasil. 
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RESUMO 

Este projeto visava desenvolver a história do Instituto de Educação do Amazonas e 

sua relação com o crescimento na cidade de Manaus no período dos anos 1990. Inserida no 

campo da história das instituições educacionais, notou-se uma escassez de pesquisas 

direcionadas tanto ao Curso Normal quanto à esta instituição, sendo esta a justificativa para 

a importância desta pesquisa. Com base nesta constatação, determinamos nosso recorte 

cronológico no início dos anos de 1990, período em que se iniciava a Nova República, 

buscando compreender como se deu a formação de professores nesta instituição e a 

influência que gerou na sociedade manauense depois do período pós-borracha. A partir 

disso, surgiu a seguinte questão: A formação de professores normalistas no Instituto de 

Educação do Amazonas ajudou a desenvolver a região de Manaus? Diante disso, este 

projeto possuiu como objetivo geral compreender o processo histórico de origem do IEA e 

estudar o desenvolvimento da cidade de Manaus e a formação de professores normalistas no 

século XX; e como objetivos específicos estudar o processo histórico de desenvolvimento 

do IEA e sua memória e relacionar o crescimento e as mudanças no curso de formação de 

professores no IEA e o desenvolvimento da cidade de Manaus, buscando por índices 

econômicos e sociais no referido período. Nesta pesquisa, utilizamos como categorias de 

análise: memória (MOTTA, 1998; LE GOFF, 1924); e currículo (GOODSON, 1997). Com 

base na abordagem qualitativa (MINAYO, 2009), a metodologia utilizada para coleta de 

dados será a pesquisa documental (GODOY, 1995), com ênfase em fontes documentais de 

arquivos escolares (FURTADO, 2011). Em busca de cumprir nossos objetivos e de avaliar 

se nossa hipótese era válida, conseguimos, de modo positivo, alcançar o nosso primeiro 

objetivo proposto, compreendendo o processo histórico do Instituto de Educação do 

Amazonas com base em autores como Mota (2019), Duarte (2009) e relacionando com o 

contexto histórico educacional brasileiro com a base de autores como Castro (1948), 

Romanelli, (1986) e Zibas (2005). Aos demais objetivos, podemos dizer que estes foram 

parcialmente alcançados, e isso em decorrência às barreiras impostas pela pandemia do 

covid-19 e por conta da escassez de literatura específica e, também, pelo déficit da 

sistematização de dados tanto no meio presencial quanto no virtual relacionados ao Instituto 

de Educação do Amazonas. 

Palavras-chaves: Formação de professores; Escola Normal; Instituto de Educação do 
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RESUMO 
 

A presente pesquisa investiga a história da hanseníase no Amazonas, entre os anos 1930 e 1940, 

através da imprensa, tendo em vista que os jornais se tornam ainda mais relevantes durante 

períodos epidêmicos por poderem circular de forma abrangente. A pesquisa se desenvolveu a 

partir da análise das notícias publicadas pelos periódicos amazonenses na década de 1930, se 

atentando aos discursos proferidos pelos grupos que esses jornais dão espaço e de que forma 

eles influenciam na forma de se enxergar a doença naquele período. Dessa maneira, a partir das 

falas do médico Achilles Lisboa no Jornal do Comércio e das mensagens presentes no Relatório 

dos Presidentes dos Estados Brasileiros (AM) do ano 1927, foi possível observar o cenário 

preocupante pelo qual o Amazonas enfrentava, com o aumento do número de casos de 

hanseníase. Ademais, notou-se a precariedade dos espaços de isolamento que deveriam ser os 

ideais para tratar os doentes e a necessidade do auxílio do Governo Federal para conter a doença 

no Estado. Outro ponto observado a partir da análise das fontes, foi a procura dos doentes por 

outras práticas de cura, como por exemplo a de um pajé que estava cuidando de um acometido 

pela lepra no município de Coari, atuação esta criticada pelo médico Lisboa, pois, segundo ele, 

não estava de pleno acordo com o que era indicado pelos bacteriologistas da época, 

representando então os embates acerca dos métodos de cura da hanseníase naquele período. 
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RESUMO 
 
O presente artigo, construído dentro do campo de história da educação, tem por objetivo conhecer a 

história da fundação do Liceu Provincial Amazonense, entre os anos de 1864 e 1869. Nesse sentido, 

visamos conhecer os aspectos que permearam o cenário da política educacional regional, destacando e 

apresentando os fatores que levaram a fundação do Liceu. Nosso estudo se justifica por conta dessa 

unidade escolar ser a primeira de nível secundário no Amazonas, e de não haver outras pesquisas e 

publicações acerca de sua história. A partir desses fatos, ao definimos nosso recorte cronológico, 

consideramos a Constituição brasileira de 1824, bem como o Ato adicional de 06 de Agosto de 1834, 

que transferia a responsabilidade de criação de escolas primárias e secundárias às províncias, porém, 

decidimos estudar com mais profundidade e foco a partir do Regulamento n.º 13 de 31 de Agosto de 

1864, que orienta para a construção da primeira escola secundária do Amazonas, seguindo até o 

Regulamento n.º 18, de 14 de março de 1869, que efetivamente cria o Liceu. Nesse sentido, emerge 

como objetivo secundário entender como a criação do Liceu Provincial Amazonense se encaixou nos 

interesses das elites amazonenses da época que precedeu o ciclo econômico da borracha. Para esse 

artigo, tomamos como categoria de análise a memória (MOTTA, 1998). A metodologia se pauta pelo 

trabalho com fontes documentais (LUDKE; ANDRÉ, 1986) e análise da legislação escolar (FARIA 

FILHO, 1998), analisados qualitativamente (MINAYO, 2009). A pesquisa realizada na Biblioteca 

Mário Ypiranga Monteiro e no acervo do Colégio Amazonense Dom Pedro II nos permitiu concluir 

que a preservação da identidade social de uma cidade se caracteriza no conhecimento da sua história 

local, na preservação de seu patrimônio histórico que se torna um registro imprescindível para as 

próximas gerações.  
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RESUMO 

 
O presente estudo objetiva identificar a concepção de infância que norteia os professores que 

atuam no curso de Pedagogia da UFAM. O debate está articulado a seguinte problematização: 

Qual concepção de infância identificamos ao analisarmos as ementas do curso de Pedagogia da 

UFAM? Para corporificação do trabalho realizamos pesquisa bibliográfica e documental na 

intenção de atender aos seguintes objetivos específicos: a) sistematizar o conceito de infância 

concreta e abstrata outrora categorizada nas pesquisas do Banco de Teses e Dissertações 

CAPES; b) identificar os marcos históricos e políticos que corroboraram para a forma de 

compreender a infância no Brasil; c) realizar pesquisa documental nas ementas do Curso de 

Pedagogia da UFAM, com vistas as verificar os principais teóricos utilizados que pautam a 

discussão acerca da infância no Brasil. Ponderamos que das 45 disciplinas do curso, apenas 

duas se aproximaram do foco deste estudo. Os teóricos dispostos nas ementas das duas 

disciplinas estão intimamente ligados à Teoria Histórico-Cultural de Vygotsky, os autores 

referenciados são todos brasileiros, com exceção da literatura clássica sobre infância de 

Philippe Ariès. A partir da revisão de literatura realizada, notamos que os autores têm visto e 

ressaltado a existência de múltiplas infâncias, que se apresentam diferente a cada criança em 

tempo e lugar distinto. Por fim, contemplamos nosso objetivo geral mediante a análise 

documental da versão de 2019/1 do currículo do curso, o qual se mostrou comprometido em 

atender as causas sociais, mediante uma relação dialógica com a comunidade Facediana, 

sobretudo na construção dos saberes, demonstrando seus princípios éticos e políticos, na 

intenção de formar profissionais capazes de desempenharem práxis promotoras de uma 

criticidade consistente e embasada teoricamente, de forma democrática e inclusiva, no campo 

educacional onde estiverem trabalhando. 
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RESUMO 

 
Ao se produzir conhecimentos e posteriormente se tornando influência para uma sociedade, 

particularmente os estudos feministas, contribuímos para a ciência como um todo, e, a 

afirmação dos sujeitos onde antes se tinha a negação desta existência. Ou seja, o movimento 

feminista e suas reinvindicações contribuem para que as mulheres se tornem agora, 

produtoras de conhecimentos, não apenas um objeto de análise. Partindo disso, intelectuais 

feministas brasileiras pensam e recriam reivindicações sobre o corpo feminino, sobre 

mulheres e seus papéis sociais, estes estudos feministas oferecem um contraponto na 

perspectiva em que a ciência camufla as desigualdades de gênero. Ao olhar para gestação, 

parto e sexualidade feminina coloca-se ênfase no papel atribuído ao corpo feminino em nossa 

sociedade. O interesse da pesquisa é analisar a influência da produção feminista nas 

construções de ser mulher contemporânea, urbana em Manaus. Para isso optamos por fazer 

um levantamento bibliográfico da produção feminista brasileira sobre corpo, parto e 

sexualidades femininas. 
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RESUMO 
Os eventos extremos climáticos têm mostrado cada mais vez mais as fragilidades das cidades 

brasileiras em relação a deflagrações de desastres ambientais. O objetivo da pesquisa foi 

analisar a relação do fenômeno El Niño Oscilação Sul (ENOS) fase fria e fase quente, com os 

eventos extremos de precipitação pluvial em Manaus, seguindo o referencial teórico da 

Climatologia Geográfica e da Geografia do Clima. Dados de precipitação pluvial foram 

coletados do INMET do período de 30 anos, os eventos extremos de precipitação pluvial foram 

classificados pela técnica dos percentis e analisados em relação aos dados da NOAA dos meses 

de El Niño e La Ninã. Os resultados demonstraram, que a ocorrência de total de eventos 

extremos acima da média mensal associou-se a predominância do fenômeno La Ninã e eventos 

abaixo da média foram influenciados em maioria pelo fenômeno El Niño. Os episódios 

deflagrados pelos eventos extremos e registrados pela defesa civil, evidenciaram que as zonas 

da cidade mais afetadas foram a Zona Norte e Leste, as quais também possuem maior magnitude 

das condições de vulnerabilidade social na cidade.  
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Este trabalho trata sobre o processo de militarização das escolas públicas no estado do 

Amazonas e a ameaça à gestão democrática. Tem como objetivo analisar o modelo de 

gestão escolar efetivado nas escolas militarizadas do Amazonas, procurando compreender 

a forma de provimento para o cargo e sua implicação na garantia do direito à educação. 

Como procedimentos metodológicos utilizamos a revisão bibliográfica e a análise 

documental do PPP e Regimento Interno da escola. Os dados analisados nos mostram que 

a militarização das escolas públicas tem avançado cada vez mais no Brasil indo na 

contramão de uma educação democrática que possibilite a formação integral dos 

estudantes, conforme determinação constitucional. 

Palavras-chave: Militarização das escolas públicas; gestão democrática. Estado do 

Amazonas 
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RESUMO 
O presente artigo resultado do Projeto de Iniciação Científica (PIBIC 2021-2022) buscou 

compreender as teorias de desenvolvimento e aprendizagem que embasam a Base Nacional 

Comum Curricular e as contribuições da periodização histórico cultural para educação infantil. 

Partindo do prisma das Diretrizes Curriculares da Nacional da Educação Infantil (DCNEI), da 

Base Nacional Comum (BNCC), Curricular e do Referencial Curricular Amazonense (RCA),   

a presente pesquisa teve como objetivos, compreender as teorias de desenvolvimento e 

aprendizagem que embasam a Base Nacional Comum Curricular e as contribuições da 

periodização histórico cultural para educação infantil, Identificar como a Base Nacional 

Comum Curricular aborda as teorias de desenvolvimento e aprendizagem para a Educação 

Infantil. Verificar se os professores do Centro Educacional Infantil apresentam conhecimentos 

sobre as teorias de desenvolvimento e aprendizagem que fundamentam a Base Nacional 

Comum Curricular.  Situar as contribuições da periodização histórico-cultural para a 

organização do trabalho pedagógico na educação infantil. Foram realizadas entrevistas com 

gestores, pedagogos e professores de dois Centros Educacionais Infantil, Jaime Lobato e 

Claudir Carvalho. Verificou-se que a BNCC trata das teorias ao longo de sua formulação, 

enfatiza as teorias: Gestalt: percepção e aprendizagem, Piaget: desenvolvimento cognitivo e 

aprendizagem, Freud: inconsciente e aprendizagem, Vygotsky: desenvolvimento cognitivo e 

aprendizagem, Wallon: desenvolvimento integral e aprendizagem ficou evidente também que 

os professores apresentam um conhecimento parcial sobre as diferentes teorias de 

desenvolvimento e aprendizagem. Com isso, há necessidade de ações formativas para 

consolidar conhecimentos tão necessários para o desenvolvimento das práticas educativas na 

educação infantil.  
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RESUMO 

 
Este trabalho tem como objetivo entender a constituição da rede da agroindústria fluvial 

móvel voltada a produção do açaí no estado do Amazonas. Para isso, a metodologia utilizada 

partiu de uma pesquisa bibliográfica acerca dos temas correlacionados entre Geografia e 

indústria, em seguida, houve um levantamento de dados nos bancos de dados do Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), dos quais foram articulados com a base teórica, 

resultando em tabelas e material cartográfico. Os pontos de discussão do trabalho são as redes 

geográficas na Amazônia e o pensamento corporativo, a noção de uma agroindústria fluvial 

móvel e a logística da atuação corporativa. A implantação da agroindústria fluvial móvel do 

açaí no Amazonas traz consigo uma importante reflexão acerca das alternativas do 

desenvolvimento regional no Amazonas. Observou-se que de acordo com a regionalização 

da Bertolini Transportes a balsa passará por 34 municípios que totalizam uma produção de 

28.764 toneladas de açaí, tendo o município de Codajás como o principal produtor do 

circuito. O pouco tempo de atividade da agroindústria móvel não permitiu identificar de 

forma concreta os impactos causados às pequenas processadoras de açaí dos municípios nem 

o impacto da relação entre os atravessadores e agricultores/extrativistas. Contudo, no 

decorrer dessa pesquisa, observou-se que cabe uma discussão acerca de um projeto de 

desenvolvimento regional com o Estado sendo o principal indutor das discussões e 

posteriormente sejam feitas ações concretas, levando em consideração as potencialidades 

regionais da Amazônia. O fruto do açaí é um exemplo significativo, pois está atraindo cada 

vez mais o interesse internacional, é necessário um planejamento que atenda a demanda e 

que seja de forma sustentável. 
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Uma análise da cidade como narrativa, espaço de experiências estéticas e

personagem.
Gabriel Bravo de Lima – CNPq1

Camila Leite de Araujo- UFAM2

RESUMO
Esta pesquisa objetivou-se a discutir a representação da cidade de Manaus no cinema
contemporâneo e de como as experiências sensoriais vividas em Manaus influenciam na
estética fílmica. Como recorte de pesquisa propõe-se a analisar dois filmes de diretores
manauaras contemporâneos que têm como personagem a cidade de Manaus, entre esses
escolhemos: “O Barco e o Rio” de Bernardo Ale Abinader e “Manaus Hot City” de Rafael
Ramos. A partir da análise desses filmes objetiva-se investigar como as características
estéticas desses filmes relacionam-se com questões relativas ao sensorial e ao corpo,
implicando em uma narrativa em que a cidade de Manaus representa espaço narrativo
essencial da vida dos personagens e nas sensações vivenciadas por eles. Acredita-se que
essas produções desencadeiam um processo de autenticidade espacial e que existe um
regime específico de imagem, em que se privilegiam aspectos sensoriais que interferem
diretamente na construção narrativa. A pesquisa se caracteriza por uma abordagem de
natureza qualitativa, do tipo descritiva. Esta delineia o assunto – abordando descrição,
registro, análise e interpretação de fenômenos atuais. Em termos de procedimentos
metodológicos deverá adotar a pesquisa bibliográfica e as análises fílmicas serão feitas a
partir de uma abordagem semiótico-sistêmica. derações finais Com esta pesquisa
observamos a construção de uma experiência e um imaginário sobre a cidade de Manaus no
cinema contemporâneo produzido na mesma. Percebemos como a cidade é destacada nas
obras, ressaltando desde suas características climáticas e sociais, as relações culturais e
também econômicas presentes em seus cidadãos/personagens. A obra Manaus Hot City usa
as particularidades da cidade de Manaus para construir sua ambientação. O calor, ressaltado
no título da própria obra, é o elemento que mais se destaca na construção sensorial ao que o
filme se propõe. Manaus é um personagem próprio no filme, permeando cada cena e plano.
Em O Barco e o Rio a cidade surge de forma mais sútil, como pano de fundo para as ações
dramáticas das protagonistas Josi e Vera, duas irmãs em conflito. Ainda assim, podemos
perceber uma grande influência nos temas retratados na obra, condizentes com a atual
situação social na cidade de Manaus, particularizando situações universais a partir de
características únicas da região.
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RESUMO 

 
O trabalho propõe reflexões sobre as representações jornalísticas de assassinatos violentos 

(transfeminicídios) cometidas contra mulheres trans* e travestis na cidade de Manaus-AM 

entre 2018 e 2021. A problemática trata da importância de construir ferramentas teórico-

analíticas capazes de interpretar os dados contra-públicos alarmantes produzidos por 

Organizações Não- Governamentais sobre os assassinatos de pessoas transexuais e travestis 

no Brasil. Por hipótese, toma-se a possibilidade de se utilizar a categoria do 

“transfeminicídio” como uma ferramenta útil para desvelar um padrão sistêmico de violência 

vivenciado por mulheres trans* e travestis no Brasil. O objetivo geral da pesquisa é analisar 

os discursos jornalísticos que comunicam o assassinato violento de mulheres trans* e 

travestis, entendidos como transfeminicídio, nos jornais de Manaus-AM entre os anos de 

2018 e 2021. Para atingir esse objetivo geral, foram estruturados três objetivos específicos: 

desvelar possíveis padrões de incidência dos transfeminicídios a partir de características 

partilhadas entre os casos de homicídio analisados; compreender como a mídia constrói a 

imagem das vítimas de transfeminicídios e contribuir para a lapidação do conceito de 

transfeminicídio a partir dos conceitos de gênero, patriarcado e violência. A metodologia 

proposta trata de revisão bibliográfica conjugada com a análise documental das notícias 

selecionadas. Concluiu-se que os padrões de transfeminicídios demonstram que a morte de 

uma pessoa não pode ser interpretada como um fenômeno isolado, mas como reflexo de um 

sistema de distribuição de poder simbólico e material em que as pessoas cisdissidentes são 

excluídas da matriz de inteligibilidade dos poderes dominantes. Como uma real pedagogia 

dos corpos, os assassinatos funcionam simultaneamente como uma força de limpeza social e 

uma forma de mandar uma mensagem para a sociedade: corpos dissidentes não são bem-

vindos na ordem social. 
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RESUMO 
É certo que na segunda metade do século XX diversas revoluções em países 

subdesenvolvidos eclodiram diante da luta contra o imperialismo e colonialismo, mas 

nenhuma teve maior relevância do que a ocorrida em Cuba, ilha caribenha produtora de 

açúcar. Por se tratar de um vizinho próximo da então maior potência econômica e líder do 

capitalismo mundial, Cuba foi tida como um incomodo no continente onde cada vez mais se 

expandia o anticomunismo reverberado pelas elites latino-americanas. Nesse sentido a 

disputa no campo ideológico ganhou diversos espaços para além do político, e possivelmente 

onde esse cenário de disputas mais se intensificou foi no campo jornalístico, que no interior 

da sociedade civil participam do embate ideológico promovido no campo de batalha da luta 

de classes. Gramsci e Althusser exemplificam tal fato, através de suas teorias, o primeiro com 

a teoria do Estado Ampliado e o segundo com Aparelhos Ideológicos do Estado, ambos têm 

o mesmo fim, e esclarecem que o jornal serve a um poder hegemônico. Assim, o Jornal do 

Commercio surge como potencializador do discurso hegemônico, principalmente a partir de 

1943 quando passam a integrar o grupo de jornais “Diários Associados”. Seu proprietário, 

Assis Chateaubriand, é fundamental na compreensão da construção da ideologia, no sentido 

de se encontrar como um membro da elite brasileira a qual atuava em interesses próprios e 

visava combater o fantasma do comunismo no Brasil. A abordagem dos acontecimentos em 

Cuba foi noticiada em diversas páginas do jornal diário, do início do recorte temporal 

proposto bem como no fim, foi possível verificar que Cuba permaneceu nas suas páginas 

mesmo quando o assunto não se tratava diretamente da ilha. Fidel, líder da revolução, foi tido 

inicialmente como herói cujo objetivo era libertar os cubanos das mãos de Fulgêncio, assim 

como a revolução representou um farol para o continente latino-americano cuja renovação se 

daria a partir de então. Porém essa visão foi gradativamente alterada conforme passar dos 

meses e anos, ainda em 1959, por exemplo, o próprio Chateaubriand passa adjetivar o líder 

cubano de ditador sanguinário. Se até então pouco destaque se dava para as opressões sofridas 

pela população cubana, o jornal passou a destacar constantemente o fuzilamento daqueles 

que eram considerados algozes da população cubana no período de Fulgêncio. Outros temas 

também foram fundamentais na abordagem e na construção ideológica do jornal, destaca-se 

por exemplo, as relações internacionais principalmente as com o Brasil, que serviram de 

argumento para diversos jornais, não só o objeto de estudo, de que o governo de Jânio 

Quadros e posteriormente de João Goulart contribuindo assim para o que viria a ser o golpe 

civil-militar de 1964.  
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RESUMO 
O envelhecimento da população brasileira trouxe, concomitantemente, o surgimento 

de novas condições de saúde, dentre estas, as demências. O quadro nosológico demencial é 

amplo, diferenciado e surpreendente pois, a cada momento surgem novas questões. É 

necessária a presença de um cuidador, geralmente familiar, a quem é designado e se 

autodesigna esse papel. O objetivo deste estudo foi compreender a percepção de cuidadores 

de pessoas idosas com Demência Frontotemporal ou Doença de Pick, além da Doença de 

Alzheimer, Demência de Corpos de Lewy e Demência Vascular, à luz da teoria 

fenomenológica de Maurice Merleau-Ponty. É uma pesquisa qualitativa em que se utilizou o 

método fenomenológico de pesquisa a partir de entrevista áudio gravada que partiu de 

questão norteadora. Participaram 10 cuidadores, 1 do gênero masculino e 9 do gênero 

feminino. Foram identificadas duas categorias compostas por subcategorias: O inesperado 

bate à porta e a vida é atravessada por angústia: a vivência do desconhecido e as dificuldades 

daí inerentes; e Cuidar do outro e a pluridimensionalidade do existir sendo-com-o-outro. 

Conclui-se que o cuidado expresso ao outro com demência perpassa por uma série de 

modificações no existir de quem cuida e inclusive pode ser causador de sofrimento 

existencial profundo. 
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RESUMO

A promulgação do Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA) representou muitos

avanços  relativos  aos  direitos  das  crianças  e  dos  adolescentes.  As  políticas  públicas,

atualmente, abrangem diversos âmbitos que regem a proteção infantojuvenil, principalmente

no que concerne as medidas socioeducativas para adolescentes que cometem atos infracionais.

O  Sistema  Nacional  de  Atendimento  Socioeducativo  (SINASE)  atua  como  importante

instrumento  para  dar  direcionamento  às  diretrizes  da  execução  do  atendimento

socioeducativo, nas quais destacam como direito prioritário dos adolescentes em situação de

privação de liberdade,  a  convivência  familiar.  Diante  disso,  o objetivo  desta  pesquisa foi

analisar o contexto familiar dos adolescentes em cumprimento de medida socioeducativa de

privação de liberdade, por meio do Plano Individual de Atendimento (PIA), em um centro

socioeducativo de Manaus-AM. A proposta metodológica foi fundamentada na abordagem

qualitativa  baseando-se  na  revisão  integrativa  e  na  perspectiva  Construtiva-Interpretativa.

Utilizou duas fontes de informações,  no caso: as produções científicas  nacionais  sobre as

famílias de adolescentes que estão cumprindo as medidas socioeducativas e os registros feitos

no Plano Individual  de Atendimento  (PIA) de uma unidade  de medida  socioeducativa  da

cidade de Manaus. Das fontes de informações utilizadas, resultaram 8 núcleos de significação

que apontaram o contexto familiar em que os adolescentes viviam, suas relações familiares

permeadas  por violência  e outras vezes por acolhimento e carinho,  a visão da família  da

adolescência como um momento conturbado e a visão sobre a necessidade do processo de

socioeducação. Apesar de alguns aspectos serem comuns a diversas famílias, as diferenças

sociais imprimem diferenças no cotidiano, no comportamento e na realidade das mesmas. Em

geral, desenvolver essa pesquisa foi uma forma de levantar discussões acerca da importância

da  família  no  processo  de  ressocialização  dos  adolescentes,  bem como  problematizar  os

aspectos que culpabilizam e responsabilizam a família pelo cometimento do ato infracional.

Palavras-chave: Socioeducação; medida socioeducativa; família; adolescentes.
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RESUMO 

 
Esta pesquisa tem como finalidade compreender de que forma o processo de reordenamento 

partidário, que se deu a partir da instauração do ato institucional número dois, ocorreu no 

estado do Amazonas a partir da análise da formação e atuação da Aliança Renovadora 

Nacional (ARENA). Com o golpe de 1964, o governador do estado do Amazonas, Plínio 

Ramos Coelho (PTB), fora deposto e, em seu lugar, assumira Arthur Cezar Ferreira Reis. 

Com o decreto do ato institucional nº 2, que extinguia os partidos políticos existentes e 

estabelecia eleição via Colégio Eleitoral para a Presidência da República, o país – e o 

estado do Amazonas – iniciara um processo de reordenamento do sistema político a partir 

de bases profundamente autoritárias e a partir da criação de novas legendas (ARENA e 

MDB). Na prática, seria o início do bipartidarismo no país. Desta forma, buscaremos 

analisar de que forma as disputas políticas existentes no estado no período anterior ao golpe 

de 1964 foram ressignificadas a partir do AI-2, buscando analisar o processo de formação 

das novas agremiações políticas no estado do Amazonas e compreender de que forma as 

disputas políticas anteriores ao golpe de 1964 foram reacomodadas neste novo 

reordenamento e neste novo cenário político. 
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RESUMO 

 

 
 

 

 
Apesar das investigações que vêm sendo realizadas acerca da altas habilidades/superdotação no 
Brasil, pouco se conhece sobre as referências e ação dos profissionais da área na América Latina. 
Dessa forma, o objetivo desse estudo é realizar um levantamento sobre as pesquisas e intervenções 
realizadas pela educação nos países latino-americanos, com vistas ao trabalho com altas 
habilidades/superdotação. O projeto será realizado em duas etapas. 1a. Etapa: será realizada uma 
pesquisa bibliográfica, a partir de artigos que constam na base de dados Scielo e BVS-PSI. 
Buscaremos produções da área em cada país da América Latina no período de 2000 a 2021. 2a. 
Etapa: de posse do material produzido por pesquisadores da área buscaremos mapear quem são 
aqueles que discutem sobre as altas habilidades/superdotação na América Latina, os temas que tem 
sido objeto de estudo, referencial teórico adotado, intervenções que são mencionadas nos artigos, 
instituições que desenvolvem pesquisas sobre altas habilidades/superdotação. 
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RESUMO 

 
A pesquisa analisa os canais de comunicação que a Câmara municipal de Humaitá-AM 

disponibiliza aos cidadãos do município de Humaitá no sul do Amazonas. Buscamos saber 

como a Câmara Municipal de Humaitá-AM trata a questão da participação e aproximação 

dos indivíduos nas suas atividades e serviço. A pesquisa encontrou dificuldades, em 

conseguir coletar dados junto a casa legislativa. A respeito dos canais de comunicação que o 

poder legislativo disponibiliza para sociedade participar das atividades e serviço que a câmara 

oferece. Mesmo com dificuldades e limitações encontradas para desenvolvimento da 

pesquisa, ela contribui significativamente a respeito que como é tratado o serviço de acesso 

à informação no município. 
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RESUMO 
 

Este projeto trata sobre o direito à educação a partir do princípio Constitucional de 
padrão mínimo de qualidade procurando responder a seguinte questão de pesquisa:  Como 
se configura, financeiramente, o Custo-Aluno Qualidade Inicial, nas escolas Municipais de 
Humaitá-AM?. Tem como objetivo geral: Compreender e analisar os aspectos que compõe 
uma educação de qualidade em uma escola pública municipal de Humaitá-AM, a partir do 
Custo-Aluno Qualidade Inicial – CAQi.  Como procedimentos metodológicos utilizaremos a 

revisão bibliográfica e análise de dados coletados no sítio da transparência do Governo 
Federal e de dados solicitados junto à Secretaria Municipal de Educação e Humaitá-AM. Os 

dados a analisados para 2020 referem-se às despesas com educação nas escolas municipais. 
Espera-se que a referida pesquisa subsidie com dados concretos para elaboração, pelo poder 

público, de políticas educacionais que favoreçam a efetivação de uma educação de qualidade. 
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ANÁLISE ESTRATĖGICA DE TURISMO NO AMAZONAS :O

ECOTURISMO E SEU POTENCIAL PARA O DESENVOLVIMENTO

 
                                         Prof. Dra. Ângela Neves Bulbol de Lima

 
Este trabalho tem como objetivo analisar estrategicamente o

turismo no Amazonas, com vistas a fomentar o desenvolvimento local
através de uma das suas potencialidades, ou seja, de seu ecoturismo para
alcançar níveis de competitividade que promovam sua inserção no
mercado mundial de destinos turísticos e, por conseguinte, a diferenciação
e competitividade no Estado do Amazonas.

A análise proposta dos estudos realizados apontam para a
necessidade da ampliação e aprofundamento dessa discussão,
identificando pontos fortes e fracos, ameaças e oportunidades, tudo aquilo
que possibilite um grande e completo mapeamento do que abrange o
turismo local e buscar a partir daí, analisar estrategicamente o turismo no
Amazonas e o potencial do ecoturismo para o posicionamento
competitivo do estado.

São alvos dessa investigação os principais fatores que vêm
influenciando nesta atuação de construção da imagem do turismo no
Amazonas. Para tal propósito foram identificados alguns agentes
intervenientes nas políticas públicas adotadas como responsáveis pela
percepção do turismo, entre eles: infraestrutura dos equipamentos e
serviços turísticos; capacitação e qualificação profissional; formatação de
produtos inunsitados e segmentados; fortalecimento da agenda cultural
com eventos inteligentes; arranjos e parcerias produtivas; investimentos
racionais em marketing e promoção; criação do observatório de estudos,
pesquisas e estatísticas, entre outros.

Existe na literatura poucos trabalhos sobre o tema turismo na
região norte do Brasil. Nesse sentido, pode-se afirmar que o Turismo é
um campo recente de estudos, o que justifica e enseja a necessidade de
novas produções acerca do tema, contribuindo para despertá-lo da
importância de estudos de relevância que corroborem para um maior
entendimento do que é o turismo em sua essência e qual sua importância
para a economia de um estado, cidade, país, além da compreensão de que
o turismo pode configurar-se como diferencial e vantagem competitiva
para aqueles que dele se apropriam como ferramenta para tal. Não é
surpresa, portanto, que surjam não só diferenças como também
divergências conceituais ou de enfoque, a começar pelo meio acadêmico,
que prima pelo esforço de reflexão mais detida e pelo tratamento analítico
e metodológico, colocando-se, assim, na sua insubstituível posição de
setor fundamental ao planejamento da atividade.
       As instituições de ensino e pesquisa, no entanto, vêm oferecendo sua
contribuição muito mais na formação de quadros profissionais envolvidos
nos diferentes níveis e setores de atuação do ecoturismo do que na
realização de pesquisas e geração de urna base teórico-científica que tanta
falta tem feito à formulação de planos e estratégias para o ecoturismo,
reflexão deste trabalho.

Assim, com base no exposto, o trabalho proposto justifica-se pela
importância do tema e pelo grande interesse por uma análise estratégica
do turismo no Amazonas: O Ecoturismo e seu Potencial para a
Diferenciação no setor turístico, notadamente evidenciado pelo
aparecimento esporádico de análises superficiais sobre o assunto.

Pelo exposto tem-se como hipótese que o ECOTURISMO pode
propor estratégias medidas e experiências para a gestão de negócios no
estado do Amazonas, reconfigurando produtos e serviços, reconfigurando
e dando protagonismo local. Assim este trabalho tem como objetivos:

-Estruturar in formações que possam ser a base para definir e
conceituar turismo e ECOTURISMO desde sua origem e evoluçāo;

-Idenedificar as ferramentas de marketing que melhor se



enquadrem ă realidade do Estado para estimular ECOTURISMO.
- Investigar requisitos teóricos bases e pilares para formulação

decestratėgias que possibilite criar vantagens competitivas para o turismo
ecológico no estado do Amazonas.

Com base nisso a base metodológica se estrutura em um estudo
descritivo qualitativo que compreende um conjunto de técnicas
interpretativas que descrevem os componentes de um complexo sistema
de significados.

 
Ecoturismo no Amazonas

 
As primeiras referências contemporâneas à presença e ao

movimento de turistas na Amazônia com um perfil alternativo e com
interesses especiais, segundo Análise Estratégica de Turismo no
Amazonas: O Ecoturismo e seu Potencial para a Diferenciação
depoimento de Jean Pierre Schwars (apud Pires, 2002) remonta-se aos
anos 1960 e se deram a partir da sua porção peruana, mais exatamente na
região e de Iquitos.

Em relação à Amazônia brasileira, Silvio Barros II (1992) informa
que, antes da implantação do primeiro hotel de selva, o Amazon Lodge,
em 1979, o que existia em termos de atividades turísticas eram os
passeios de barco partindo de Manaus para observar o pitoresco encontro
das águas barrentas do rio Solimões com as escuras do Rio Negro. Havia
ainda atividades de pesca e de caça, envolvendo os visitantes em um
espírito de turismo meramente convencional, em que pese o exotismo
amazônico que se oferecia como cenário. Com a aproximação dos anos
1980, começam a acontecer às experiências no Brasil envolvendo, de um
lado, turistas estrangeiros interessados em conhecer e vivenciar o
ambiente amazônico e, de outro, a oferta experimental de serviços de
transporte e de guia por parte de pessoas estabelecidas na região.

 
Princípios para Estratégias Sustentáveis no Ecoturismo

 
 A Natureza, sua fauna, flora, ecossistema e paisagens, constitui-se

nos atrativos por excelência do ecoturismo, e as áreas naturais que detêm
esses atributos serão o destino para o qual a atividade ecoturistica estará
voltada. Elas terão tanto mais importância quanto mais se apresentarem
como elevado grau de naturalidade e exprimirem aspectos originais e
singulares. Por sua vez, as comunidades locais, sua cultura e seu modo de
vida estreitamente apegados à natureza, que lhes serve de meio de vida e
de entorno, serão o foco de uma abordagem ecoturística valorizadora de
sua autenticidade e dignidade.

O Amazonas, vem buscando desenvolver um ecoturismo de forma
a preservar o meio ambiente, sendo o estado brasileiro que registra menor
índice de interferência humana no seu patrimônio natural, respeito aos
valores culturais e benefícios às populações envolvidas. Os três tipos de
florestas existentes na Região Amazônica: de várzea, inundada ou de
igapó e a floresta de terra-firme, atraem visitantes do mundo inteiro pela
biodiversidade que nelas se abrigam. O igapó é rico em palmeiras como o
buriti, possui também árvores de grande poder e rara beleza com raízes
expostas e troncas entrelaçados formando um santuário dos mais variados
tipos de orquídeas.

A floresta da várzea, localizada às margens dos rios, sofrendo
alagações periódicas que fertilizam a terra. A terra-firme é rica em
madeiras nobres, como o louro, o cedro, o mogno e outros. A fauna da
região composta de roedores, felinos, aves exóticas, quelônios primatas e
uma grande variedade de peixes. O Amazonas está inserido, entre outras
regiões do planeta, no que os cientistas convencionaram denominar de
Floresta da Chuva- “Rainforest”.

 
CONSIDERACOES FINAIS

 
Os resultados das pesquisas realizadas nos permitem recomendar

que o Amazonas se posicione como destino ecoturístico de luxo,
assumindo o posicionamento estratégico da diferenciação.



Os hoteis de selva existentes no estado hoje praticam preços altos,
destinam-se exclusivamente a um público de classe A, que opta por ter
uma experiência com o exotismo da natureza amazônica sem abrir mão
do requinte, luxo e conforto; é diminuto e quase inexpressivo, se
comparado ao outro público – o que prefere o luxo – aquele que busca
por experiências em locais insólitos, insalubres e às vezes até, inóspitos,
correndo riscos e exposto a toda sorte de perigos. O mercado se revela
promissor para hoteis de selva que apostem no luxo: quartos confortáveis,
comida regional, assinada por chefs reconhecidos, somados à experiência
de vivenciar contato mais próximo com a natureza, bem como obras dos
povos ribeirinhos, nativos do lugar, para o sucesso dessa fase, é
imprescindível o fortalecimento das atividades de marketing turístico,
consolidação do branding da região e desenvolvimento de oferta,
recomendações listadas a seguir.

O Masterplan é um programa nacional para formular a agenda
para o desenvolvimento do setor do turismo. É um processo participativo
que envolve os principais atores. Ele fornece orientação estratégica
multissetorial, para responder a todas as questões críticas e cenários do
turismo. Parte I - Construir vantagens competitivas (marca, natureza,
regionalidade, cultura, arte, folclore, gastronomia entre outras), para
tornar o turismo pilar central de uma Agenda de Desenvolvimento do
Amazonas, a partir da Governança, rede estratégica de parceiros, recursos
humanos e infraestrutura.

Assim, exige-se que o Amazonas estreite e consolide suas relações
com stakeholders, parceiros e investidores, aumentando seu networking e,
por conseguinte, a robustez do seu turismo local. Assim, recomenda-se
que as instituições públicas e os componentes do trade turístico local que
pertencem à iniciativa privada unam-se para consolidação do turismo
local; tal união respaldará ações para desenvolvimento da oferta, como as
citadas nessas recomendações. Recomenda-se parcerias com estados que
são case de sucesso no turismo brasileiro – em especial o ecoturismo – e,
principalmente, o estado do Pará, que compartilha de características
naturais e geográficas muito parecidas com a do Amazonas, o que pode
ensejar uma ação de benchmarking de forma a auxiliar o Amazonas a se
autodesenvolver no que tange a seu turismo.
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RESUMO 
O presente projeto teve como objetivo analisa as dinâmicas antrópicas observadas no município 

de Anamã-AM e suas influencias na paisagem. O trabalho é uma continuidade do projeto 

desenvolvido junto ao Programa de Iniciação Cientifica da Universidade Federal do 

Amazonas/CNPQ que teve como objetivo analisar os aspectos físicos-naturais   da área de 

estudo através de ferramentas de geoprocessamento. Dessa forma, fez-se necessário uma 

abordagem em relação a apropriação da natureza no domínio Amazônico e a influência das 

dinâmicas existentes na área de estudo. O presente projeto justifica-se por estudar uma área que 

ainda carece de estudos que tratem da abordagem geográfica para compreensão das dinâmicas 

observadas na interface sociedade e natureza. A presente proposta analisou o uso da terra e 

cobertura vegetal a partir da década de 1980 a 2019, com intervalos de aproximadamente dez 

anos para cada análise bem como os elementos físicos-naturais da área de estudo. Utilizou-se 

dados do projeto TOPODATA do INPE (Instituto Nacional de pesquisa Espaciais) que foram 

tratados no software QGIS 3.16, que resultou em variáveis do relevo do município, como 

hipsometria que apresentou valores entre 10 m e 65 m de altitude, que possibilitou a 

identificação de áreas de várzeas e terras firmes. Para a caracterização da paisagem foram 

coletadas informações do banco de dados ambientais do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia 

e Estatística). Os mapas de uso da terra e cobertura vegetal para os anos de 1985, 2020  da área 

de estudo foi resultado de dados obtidos no site do MAPBIOMAS e tratados em SIG (Sistema 

de Informações Geográfica), que teve como produtos final a visualização das áreas de formação 

natural, campos alagados, áreas desmatadas, área urbana e corpos d’água . A partir desses dados 

foram elaborado gráficos que  mostram cada classe posta no mapa em porcentagem (%) para 

os anos de 1985, 2020, e um gráfico que comportou os anos de 1995, 2005 e 2015, apontando 

os valores de cada classe em km². Como produto final, foi elaborado um mapa síntese, 

mesclando os anos de 1985 e 2020, que apontou áreas conservadas, áreas restauradas e 

desmatadas  ao longo desses anos. Os resultados possibilitou a análise do uso da terra ao longo 

dos 35 anos de analise, em que se identificou áreas de desmatada, que são destinado 

principalmente a vilas, plantios e pastagem. 

Palavras-chave: Uso da Terra; Paisagem; Anamã. 
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ANTROPIZAÇÃO E CONSERVAÇÃO: UM ESTUDO DA ÁREA DE 
PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) DO QUILOMBO DO SAGRADO 
CORAÇÃO DE JESUS DO LAGO DE SERPA – ITACOATIARA-AM 
 
¹João Victor Silva de Aguiar (Bolsista UFAM) 
²Ednilce Ferreira Cruz Mendes (ICET/UFAM) 
 
 

RESUMO 
 
O cenário sócio ambiental e da biodiversidade da Área de Proteção Ambiental do Quilombo de 
Sagrado Coração de Jesus do Lago de Serpa, no município de Itacoatiara/Am, é uma área 
protegida (AP), criada em território quilombola (TQ) que possibilita a utilização de mecanismos 
e atributos de gestão de áreas protegidas, tendo em vista, as referências aos modelos 
administrativos utilizados nessas Unidades de Conservação de Uso Sustentável. No entanto, a 
área de influência necessita de atenção do poder público sobretudo por encontrar-se na área de 
expansão urbana e sofrer a ação antrópica. A problemática é saber como é feita a gestão da 
APA do quilombo Sagrado Coração de Jesus – Lago de Serpa? A hipótese levantada é que a 
não aplicabilidade de mecanismos regulatórios na administração da APA pode estar relacionado 
ao baixo investimento público em Educação Ambiental e a ineficiência do Plano de Gestão 
Territorial da APA. O objetivo é analisar as condicionantes atuais de ocupação humana, 
conservação e uso da biodiversidade e as interações administrativas que se configuram no 
cenário sócio ambiental da APA. Os resultados apontam para uma comunidade que está 
abandonada pelo Poder Público Municipal quanto ao apoio a proteção ambiental e o cumprimento 
da legislação vigente. As visitas e oficinas realizadas permitiram observar que a ocupação humana 
na APA é existente há mais de um século e nos últimos anos vem ocorrendo de forma irregular 
tanto dentro dela como nas áreas adjacentes. Quanto a conservação e uso da biodiversidade e da 
geodiversidade estão acontecendo sem o acompanhamento da Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente, há ausência de fiscalização ambiental, a Prefeitura e alguns vereadores se posicionam 
contra a demarcação das terras do território quilombola, os empresários que têm sítios na APA têm 
interesses econômicos e de especulação imobiliária, inclusive já tentaram fazer um condomínio 
fechado na área e muitos moradores chegaram a vender seus terrenos. O Ministério Público Federal 
tem conseguido minimizar a intimidação dos moradores pelo poder econômico e mesmo assim, 
alguns moradores e a Presidente da comunidade social não permitiram a entrada do INCRA para 
demarcar as terras e ameaçaram os funcionários do Instituto, do MPF e um pesquisador que 
acompanhava o trabalho do Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária. 
 
Palavras-chaves: Área de Proteção Ambiental; Lago de Serpa; Itacoatiara; Geodiversidade; 
 
 
 
 
 



As condições de vida e de saúde das pessoas idosas atendidas na 

Unidade Básica de Saúde - UBS Amazonas Palhano do distrito leste, 

durante e pós-covid19 em Manaus. 

Orientador (a): Yoshiko Sassaki 

Aluno(a): Jéssica Campos Araújo 

Bolsa: CNPQ 

 

Este estudo buscou analisar as condições de vida e de saúde das pessoas idosas 

atendidas na Unidade de Saúde da Família Dr. Amazonas Palhano do distrito leste durante 

e pós-covid-19 em Manaus. Como objetivos específicos temos: verificar os agravos de 

saúde das pessoas idosas antes e pós-covid-19 na unidade em análise; detectar junto às 

pessoas idosas como se precaveram no combate ao covid-19 durante o surto pandêmico 

e após; identificar os serviços utilizados pelas pessoas idosas durante e após covid-19 

nesta unidade de saúde do distrito leste. Compreendemos a velhice enquanto processo 

natural da vida que traz aspectos sociais, culturais e econômicos que irão influenciar as 

condições de vida e saúde dessa população. A metodologia utilizada foi de natureza 

quantiqualitativa com dados quantitativos do Instituto Brasileiro Geografia e Estatística, 

do Ministério da Saúde, Secretaria Estadual de Saúde do Amazonas - SES e, dados 

qualitativos de pesquisa de campo com aplicação de formulários junto aos profissionais 

e pessoas idosas da Unidade de Saúde da Família Dr. José Amazonas Palhano. A 

discussão e os resultados são apresentados destacando a vulnerabilidade das pessoas 

idosas durante e pós o covid-19 na cidade de Manaus. Apontamos que durante e pós a 

pandemia, as pessoas idosas cumpriram os cuidados de prevenção e mesmo com o acesso 

a vacina, muitos permaneceram com receio da convivência social e desenvolveram 

doenças como ansiedade e depressão que carecem de atendimento da saúde pública. A 

velhice até um tempo atrás era vista como um tabu, onde possivelmente o único final 

esperado para ela era a morte, pois era associada como o “último estágio da vida”, no qual 

a pessoa idosa teria que esperar para que esse se cumprisse. No entanto a velhice deve ser 

compreendida como um processo natural da vida. Velhice que ao caminhar no sentido 

natural da vida, pode ser vivida sem problemas ou mesmo sofrimento para quem a 

vivência com doenças crônicas como a diabetes e a hipertensão. Ter saúde engloba 

crenças e costumes sociais diferenciados. Para alguns, a saúde está relacionada com ficar 

doente ou não, para outros abrange alguns aspectos psicossociais, como estar bem consigo 

mesmo, assim evitando que o corpo adoeça. As condições de vida e saúde, associada à 

exposição dos idosos em busca de meios de sobrevivência e relações sociais, desencadeou 

uma preocupação maior com esse grupo, haja visto que as consequências causadas pelo 

vírus seriam maiores nas pessoas idosas que passaram a ser grupo de risco prioritário. 
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Às portas da guerra: trabalho e economia no Amazonas durante o Estado
Novo (1937-1942)

¹Roberta Nogueira Serrão– FAPEAM
² Anderson Vieira Moura- UFAM

RESUMO

No final de 1937, o então presidente Getúlio Vargas deu um golpe e instaurou o Estado Novo,
uma ditadura que foi encerrada apenas nos fins de 1945. Com poder total em suas mãos,
Vargas iniciou uma série de reformas no Brasil, abarcando a política, a economia, a sociedade e
a cultura. Algumas delas reverberam até os dias de hoje, suscitando calorosos debates após 80
anos de sua implantação. O Amazonas, após o apogeu da economia gomífera que propiciou a
urbanização de Manaus, gerou lucros e riquezas imensuráveis para uma pequena elite e
impulsionou a chegada de uma grande quantidade de imigrantes vindos de todos os cantos do
país, passava por um momento de estagnação econômica. Pelo menos é essa a imagem feita
pelos poucos trabalhos existentes sobre o período, em especial os escritos de memorialistas.
Mais recentemente algumas pesquisas vêm enfrentando esse paradigma, questionando a
conjuntura econômica do Amazonas durante a interventoria de Álvaro Maia (1937-1945). Essa
pesquisa seguirá nessa linha, dando continuidade ao projeto iniciado, desta vez analisando a
política econômica de Maia tendo como foco suas ações voltadas para a revalorização do
extrativismo da borracha no Amazonas dos anos 1930. Trabalhamos nesta pesquisa com as
mensagens do interventor Álvaro Maia, que se enquadra como uma documentação oficial do
governo. Estas mensagens apresentadas à Assembleia eram comumente desenvolvidas todos os
anos, as que contribuem para esta pesquisa são as que englobam os anos de 1937 a 1942, sendo
assim, podendo acompanhar o período proposto, a periodicidade dessas mensagens eram de um
ano, em cada relatório o Interventor buscava fazer um amparo geral dos principais
acontecimento no estado. O contexto da situação econômica no estado, segundo as fontes, era
de crise com um grande declínio na comercialização da borracha, situação que afetou
diretamente os cofres públicos do estado. A consequência da crise dos seringais repercutiu
fortemente na cidade de Manaus. De acordo com as mensagens do Interventor e com base na
metodologia de Análise do Discurso, podemos associar a ideologia econômica de Álvaro Maia
à lógica capitalista, é possível então afirmar que a busca do interventor neste processo de crise
é o de impulsionar a comercialização da borracha para atender a demanda do capitalismo
industrial. Como medida para a valorização da prática extrativista do látex, a interventoria de
Álvaro Maia buscou junto ao Governo Federal, incentivos para uma migração de trabalhadores
nordestinos para a exploração da borracha.

Palavras-chaves: Estado Novo; Álvaro Maia; economia no Amazonas.

¹Graduanda de Licenciatura em História pela Universidade Federal do Amazonas, bolsista FAPEAM
² Professor Doutor adjunto no departamento de História na Universidade Federal do Amazonas
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Aspectos Neuropsicológicos em cuidadores de pacientes com demência. 
Tagna Jacques da Mata – UFAM 

Walter Adriano Ubiali-UFAM 
Ewerton Helder Bentes de Castro 

 
RESUMO 
A Demência está entre uma das doenças endêmicas ocultas que tem estado presente na 
população brasileira há décadas e a sua aparição e falta de diagnóstico precoce, faz com que 
a mesma faça cada vez mais indivíduos vítimas desta doença (em sua maioria, a população 
idosa), sendo objeto de estudo há alguns anos, como nos aponta a OMS o coeficiente de 
prevalência dos casos de Demência manteve-se em patamar médio (de quase 10 milhões de 
habitantes por ano). Nesse sentido, os autores esclarecem que a nomenclatura mais popular 
na atualidade é uma crescente e constante presença da Demência na população idosa, outros 
termos utilizados incluem o termo Alzheimer (sendo o Alzheimer uma doença e a 
demência, uma síndrome. O objetivo desta pesquisa é avaliar o perfil Neuropsicológico de 
cuidadores de Pacientes com Demência Fronto-temporal por meio da aplicação de testes 
que mensuram o Estresse, a Ansiedade, a Depressão e a Qualidade de vida e o Impulso com 
respeito a doença. A pesquisa será realizada com a aplicação dos instrumentos necessários 
para a avaliação pretendida, em uma amostra de conveniência de 21 participantes, que serão 
convidados a participar da pesquisa através de um Grupo de apoio de cuidadores já em 
andamento e com o Professor Dr. Ewerton Helder Bentes de Castro à frente do projeto , 
todos maiores de dezoito anos e em acompanhamento na pela UFAM - FAPSI . Os 
instrumentos a serem aplicados serão a Escala de Ansiedade de Beck (BAI), Escala de 
Depressão de Beck (BDI), e Inventário de Sintomas de Stress de Lipp (ISSL), e o 
instrumento do Grupo de Qualidade de Vida da Organização Mundial da Saúde 
(WHOQOL) . O local definido para a realização desta atividade, de pesquisa, será nas 
dependências da UFAM(Universidade Federal do Amazonas) no setor do Curso de 
Psicologia - FAPSI de acordo com a vontade e disponibilidade dos participantes, de modo a 
garantir a privacidade do sujeito. 
 
 

Palavras-chaves: Demência; Alzheimer; Cuidadores; Perfil; Neuropsicológico. 
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RESUMO 

 
Este estudo pertence ao projeto (PIB-H/0089/2021) intitulado “Atendimento 

Educacional Especializado: modalidade de ensino da Educação Especial para alunos 

com Altas Habilidades/Superdotação” e tem como objetivo geral analisar os direitos 

garantidos por leis, documentos de políticas públicas, diretrizes, decretos, notas 

técnicas, referenciais teóricos e serviços para os alunos com Altas 

Habilidades/Superdotação e como objetivos específicos, identificar a legislação e as 

políticas públicas para o aluno com Altas Habilidades/Superdotação; descrever os 

referenciais teóricos ligados às teorias cognitivistas que provém às fundamentações 

teóricas para os alunos com altas Habilidades/Superdotação; evidenciar como se dá a 

implementação e organização do Atendimento Educacional Especializado nas escolas 

brasileiras garantindo acesso e permanência para alunos com Altas 

Habilidades/Superdotação. A abordagem da pesquisa é qualitativa, bibliográfica e 

documental e analise de dados foi realizada através da análise de conteúdo de Bardin 

(1977). O estudo fundamenta-se nas legislações e políticas públicas, como: Política 

Nacional de Educação Especial na Perspectiva da Educação Inclusiva (2008); Diretrizes 

Nacionais de Educação Especial (2001); Lei de Diretrizes e Bases da Educação 

Nacional (1996); Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência (2015); entre 

outros. Nesta pesquisa, aprofundou-se a conceituação, as leis e as políticas sobre o 

atendimento educacional especializado para alunos com altas habilidades/superdotação. 

A pesquisa visa colaborar na formação de futuros profissionais em educação a 

compreender o AEE com alunos com altas habilidades/superdotação, assim como 

contribuirá para o campo de buscas cientificas. 

 

 

Palavras-chaves: Educação Especial; Altas Habilidades/Superdotação; Atendimento 

Educacional Especializado. 
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RESUMO 
 
A comunicação é essencial para um bom atendimento em consultório odontológico, mas nem 
todos os graduandos de odontologia têm a oportunidade de atender um paciente surdo ao longo 
da sua formação acadêmica. Além disso, muitos discentes não cursam a disciplina de Língua 
Brasileira de Sinais (Libras), o que prejudica a interação com o sujeito surdo. Este estudo 
apresentou alternativas quanto a conduta e manejo dos profissionais de odontologia para o 
atendimento de urgência e emergência às pessoas surdas, considerando as peculiaridades desses 
pacientes. Para isso, realizou-se o levantamento bibliográfico no portal de buscas Google 
Acadêmico nos últimos cinco anos e verificou-se as Legislações pertinentes ao tema. A 
pesquisa também se configurou em pesquisa de Campo, pois um questionário com perguntas 
objetivas e discursivas foi aplicado como instrumento de pesquisa, tendo como público-alvo 
acadêmicos do curso de odontologia da UFAM. Após a pesquisa do estado da arte, foram 
encontrados um total de 6 artigos relacionados ao atendimento de sujeitos surdos no consultório 
odontológico nos últimos 5 anos e dentre estes, apenas um abordou o tema sob o ponto de vista 
do paciente, indicando a carência de trabalhos que considerem os depoimentos dos sujeitos 
surdos. Foi consenso entre os autores que maioria dos pacientes surdos considera que o 
atendimento deixa a desejar por falta intérprete ou interesse dos profissionais em aprender 
Libras, tornando a comunicação difícil. Por meio do questionário aplicado a 63 voluntários, 
observou-se que 76,2% dos alunos não conhecem a Libras e somente 20,6% fizeram curso de 
Libras na UFAM. De acordo com os alunos, os principais obstáculos no atendimento são a 
comunicação, a falta de contato com o paciente surdo e a carência de atividades de 
conscientização promovidas dentro da universidade para estimular a convivência com pacientes 
que tenham as mais diversas características atípicas. Os estudantes citaram medidas para 
melhorar o cenário atual, tais como a criação de protocolo para direcionar o cirurgião-dentista 
durante o atendimento, contendo as principais perguntas a serem feitas e seus respectivos sinais 
em Libras e a realização de treinamentos, PACE ou PIBIC que proporcionem um contato maior 
com a Libras e com os sujeitos surdos. Espera-se que esse trabalho contribua com estratégias 
para melhorar o ensino e capacitar o cirurgião-dentista a praticar a inclusão social dentro dos 
seus atendimentos. 
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RESUMO 

 
A Educação Infantil é uma etapa fundamental no processo de aprendizagem e desenvolvimento 

das crianças de 0 a 5 anos. No entanto, é fundamental nesse nível de ensino, que as crianças 

possam vivenciar experiências de aprendizagem relacionadas ao conhecimento do mundo físico 

e sociocultural em ambientes sociais e naturais, nos quais elas terão possibilidades de fazer 

observações do meio, levantar hipóteses, manipular objetos, investigar, explorar e apreciar o 

contexto onde vivem para enriquecer e ampliar o conhecimento de si e de mundo. Levando em 

consideração que o contexto onde estão imersas as escolas do campo no Amazonas se constitui 

em um conjunto indissociável de fenômenos naturais, sociais e um ambiente rico em 

biodiversidade, é necessário por meio de aulas-passeio que as crianças explorem e contemplem 

o lugar onde vivem em prol de experiências educativas potencializadoras de novas descobertas. 

Esta pesquisa de natureza qualitativa teve por finalidade investigar as contribuições da aula-

passeio para as experiências de aprendizagem das crianças da Educação Infantil do campo sobre 

o conhecimento do mundo físico e sociocultural. A pesquisa fundamenta-se nos estudos da 

Pedagogia de Freinet (1997; 1998; 2001 e 2004), Freire (2006; 2011 e 2013), Soares (2017) em 

consonância com as Diretrizes Curriculares Nacionais para a Educação Infantil (BRASIL, 

2009) e a Base Nacional Comum Curricular (BRASIL, 2017). Para a construção dos dados da 

pesquisa utilizou-se cartas pedagógicas escritas por cinco (05) professores da Educação Infantil 

do campo, análise do Referencial Curricular Amazonense da Educação Infantil e da Proposta 

Curricular e Pedagógica para as crianças de 4(quatro) a 5(anos) da Educação Infantil de 

Parintins- AM. Os resultados da pesquisa evidenciam que a aula-passeio na Educação Infantil 

do campo é uma fonte de conhecimentos que proporciona as crianças interações e experiências 

de aprendizagem lúdicas e significativas, ampliando os conhecimentos sobre o mundo físico e 

sociocultural, incentivando-as a curiosidade, a exploração, o encantamento e o questionamento 

sobre o ambiente onde vivem. A técnica aula-passeio na escola contemporânea abre horizontes 

para a realização de práticas pedagógicas interdisciplinares e articulação de saberes, processo 

cada vez mais necessário em tempos de fragmentação de conhecimentos. Espera-se que esta 

pesquisa possa contribuir para ampliar as experiências de aprendizagem das crianças sobre o 

conhecimento de si e do mundo, bem como favorecer o diálogo de saberes na Educação Infantil 

do campo a partir das aulas-passeio. 
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RESUMO 

 

O escopo do trabalho consistiu em compreender aspectos da noção de Justiça na Grécia do 

período arcaico (VIII -VI AEC), com base nos textos de Hesíodo, Sólon de Atenas e 

Anaximandro de Mileto. Para tanto, em primeiro lugar, investigamos a genealogia mítica e 

as funções sociais da noção de Justiça, nos poemas hesiódicos Teogonia e Os Trabalhos e 

os Dias. Em seguida, buscamos conhecer e reconhecer o sentido político-social “aplicado” 

que a noção assume no legado poético de Sólon de Atenas. Finalmente, estudamos a 

primeira formulação filosófica conhecida do termo, no fragmento DK 12 B 1 de 

Anaximandro de Mileto. Assim, partindo da matriz mítica e proto-antropológica de 

Hesíodo, que ao menos parcialmente se desdobra na  abordagem política de Sólon e nas 

concepções cosmológicas de Anaximandro, percorremos um metafórico trajeto, ao longo 

do qual refletimos sobre os estatutos da justiça nas três vertentes, buscando identificar, de 

modo contextualizado, permanências, relações, rupturas e transformações nocionais. 

 

Palavras-chaves: justiça; mito; política; filosofia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
¹Aluno (Voluntário)  

² Orientador 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

BEM-ESTAR SUBJETIVO, CRESCIMENTO PÓS-TRAUMÁTICO E 

PERSPECTIVA DE FUTURO EM ADULTOS JOVENS BRASILEIROS 

NA PANDEMIA DE COVID-19 
¹ Ruan Samuel da Silva do Nascimento – Bolsa UFAM 

² Prof. Dr. Marck de Souza Torres – Faculdade de psicologia UFAM 

 

 

RESUMO 

 
Com a chegada do vírus Sars-CoV-2, Covid-19, houve, por meio da propagação deste, uma 

pandemia em todo o mundo, ao qual, acarretou consequências na dimensão social, 

psicológica e econômica, tal qual, como uma experiência cujo pode ser impactante a ponto 

de se tornar um evento traumático. Por meio disso, o presente trabalho busca analisar a 

associação entre o impacto desse evento, os conceitos de crescimento pós-traumático e a 

relação com a expectativa de futuro dentro da realidade de adultos jovens no contexto de 

Pandemia de Covid-19 no Brasil. Foram utilizados 4 instrumentos de aplicação para resposta, 

cujo foram, um questionário sociodemográfico,  Escala do Impacto do Evento de Vida – 

Revisada (Ies-R), Escala de Crescimento Pós-Traumático (PTGI) e a Escala de Expectativa 

de Futuro – EEF, quanto ao método, utilizou-se o delineamento de pesquisa quantitativa 

correlacional, do tipo transversal. Quanto a sua coleta de dados, o público alvo alcançado 

foram os adultos de 18 à 55 anos cujo predominaram participantes mulheres cisgênero da 

região Norte do Brasil e sua análise de dados partiu de métodos estatísticos a descritivos para 

correlacionar as variáveis dos graus de impacto do evento da pandemia, expectativa de futuro 

e índices de crescimento pós-traumático, cujo foi-se encontrado que as pessoas possuem e 

mantem pensamentos intrusivos o que acarretam em sintomas de hiperestimulação, assim 

como, apresentaram uma busca por novas possibilidades, o que gerou novos interesses e 

soluções tanto consigo mesmo quanto em relação ao outro, havendo uma melhora nos 

relacionamentos interpessoais, além da maior apreciação a vida após os eventos adversos da 

pandemia. Da mesma forma, os eventos traumáticos podem gerar pensamentos positivos, e 

destas expectativas otimistas do futuro, da mesma forma, que o sucesso profissional está 

atrelado a realização pessoal. 

 

Palavras-chaves: Pandemia; Evento traumático; Crescimento pós-traumático; 
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RESUMO 
A região Amazônica é caracterizada principalmente pelo domínio da maior floresta 

tropical da Terra, o que levou muitos naturalistas a acreditarem que a mesma estaria sobre os 

solos mais férteis do mundo. Com os avanços dos conhecimentos científicos sobre a região, 

foram observados que essa relação não era verdadeira, pelo contrário, os estudos foram 

mostrando que a mesma está assentada sobre solos predominantemente pobres em nutrientes 

minerais. Na verdade, os solos mais ricos são os solos da várzea (Gleissolos e Neossolos 

Flúvicos) que são enriquecidos anualmente durante o transbordamento dos rios, principalmente 

os rios de águas brancas que transportam muitos sedimentos em suspensão e que são ricos em 

sais minerais dissolvidos. Além dos solos da várzea, outro solo muito rico em nutrientes 

minerais e de origem orgânica são as manchas de solos pretos que são conhecidos 

regionalmente como “terra preta” ou “terra preta de índio”. Essas manchas de solos pretos são 

muito comuns nos rios de água preta e rios de águas claras. O rio Urubu, um típico rio de água 

preta, tem muito dessas manchas ao longo de suas margens. Assim, o objetivo principal desta 

pesquisa foi analisar a morfologia e as formas de uso de uma terra preta de índio, localizada na 

margem esquerda do médio rio Urubu no município de Itacoatiara-AM, e consequentemente os 

desdobramentos desse objetivo, envolvem: caracterizar os aspectos físicos naturais da área de 

estudo; descrever as formas de uso e ocupação de solo de TPI; caracterizar a morfologia e a 

qualidade física de amostras de terra preta e comparar com um solo adjacente. Para realização 

dessa pesquisa os procedimentos metodológicos adotados versam sobre análise química e física 

do solo coletado, seguindo o método de análise granulométrica da EMBRAPA (1997) e 

executadas no Laboratório de Análise e Tratamento de Sedimentos e Solos – LATOSSOLO, 

do Departamento de Geografia da Universidade Federal do Amazonas, setor Norte, enquanto 

que as análises químicas da fertilidade do solo foram enviadas ao Laboratório de Solos da 

Faculdade de Ciências Agrárias-FCA, setor Sul. Dessa forma, constatou-se que no perfil do 

solo da TPI caracteriza-se franco-siltoso comparado ao solo adjacente em que o solo é 

constituído de frações argilosas altamente intemperizadas. Possuindo um alto teor de fertilidade 

na mancha de terra preta analisada, foram obtidos resultados satisfatórios de soma de bases (Ca, 

Mg e K), e com níveis altos de fósforo e matéria orgânica, garantido assim, condições 

estruturais físico-quimico para o crescimento  e desenvolvimento vegetativo. 
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Bacia Hidrográfica pode ser definida como um conjunto de terras drenadas por um rio 

e seus afluentes (BARRELA, 2001). Os estudos morfométricos auxiliam para um melhor 

entendimento da dinâmica hidrológica das bacias hidrográficas, sendo assim, o presente 

estudo busca análisar as características morfométricas da Bacia do Inferno, entender suas 

características fisiográficas e destacar as alterações ambientais ocorridas no meio físico. O 

levantamento tanto dos dados morfométricos, quanto dos dados da caracterização dos 

aspectos ambientais da bacia, foram realizados através das ferramentas de softwares como o 

QGIS e o ArcGIS, onde foram extraídos dados de área, perímetro, média da largura e 

extensão do canal principal, outros parâmetros também foram calculados, como: densidade de 

Drenagem (Dd), densidade Hidrográfica (Dh), densidade de canais, extensão do percurso 

superficial (Eps), hierarquia de canais (N) e curva hipsométrica, além da extração do MDE 

(modelo digital de elevação) que permitiu a elaboração de mapas temáticos como os de 

declividade, uso e ocupação dos solos, da vegetação/desmatamento, tornando possível a 

caracterização dos aspectos ambientais da bacia. Para destacar as alterações ambientais 

ocorridas no meio físico foi utilizada a ferramenta “análise temporal” das imagens do Google 

Earth Pro, permitindo analisar as alterações ambientais ocorridas no meio físico entre o 

período de 1969 a 2021. A Densidade de drenagem (Dh) da Bacia do Igarapé do Inferno é 3,8 

Km, considerada de baixa densidade, todavia, apresenta forte susceptibilidade à erosão. Mas 

em face da presença de uma grande cobertura vegetal, a ocorrência de feições lineares 

(voçorocas, por exemplo) não ocorrem nessa bacia. A declividade por sua vez, predomina 

entre  8 – 20% (5.562 km²), o que resulta em formas onduladas e com grau de suscetibilidade 

considerado forte, ainda assim, a bacia não apresenta nenhuma feição erosiva expressiva, isso 

se deve não apenas pela presença de cobertura vegetal mas também pela baixa ocupação 

humana. Assim, o presente trabalho conseguiu fazer análise morfométrica da Bacia do 

Igarapé do Inferno, levando em consideração a análise hipsométrica, declividade, rede de 

drenagem e cobertura da terra, concluindo sobre a importância de compreender a dinâmica da 

bacia e sua vulnerabilidade a processos erosivos. Em outras palavras, significa dizer que essa 

bacia apresenta susceptibilidade natural a ocorrência de feições erosivas, bastando para isso 

que ocorra a intensificação da ocupação, com consequente perda da vegetação. 
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RESUMO 
O presente projeto tem como intuito analisar o sistema de compadrio adotado pelas famílias 

escravizadas na freguesia de Manicoré. Para tanto, utilizará como fonte principal os registros 

de batismo da paróquia de nossa senhora das Dores, que abarca os anos de 1868 a 1880. A 

carência de estudos voltados para essa região do rio Madeira e o pouco uso dos registros 

eclesiásticos dentro da historiografia regional compõe as motivações desse projeto. O contexto 

que abarca o período de análise corresponde às transformações relacionadas à produção da 

goma elástica; fator que atraiu interesses além-mar para a região, na qual produziu-se mais da 

metade da borracha produzida em toda a província. Esta fonte possui uma rica quantidade de 

informações, que pode ajudar a pensar nas estratégias de vida utilizadas pelas famílias 

escravizadas quando escolhiam determinados indivíduos como padrinhos e madrinhas de seus 

filhos. Nesta pesquisa, os padrões indicam para uma relação de compadrio de cunho vertical, 

envolvendo proprietários de escravos, seringalistas, comerciantes e militares. 
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RESUMO 
A impremeditada pandemia decorrente do vírus da Covid-19 gerou uma crise global, abalando 

as formas de organização da sociedade em diversos âmbitos. A área da Educação foi 

potencialmente afetada, uma vez que o distanciamento e isolamento social foram ações 

necessárias para a saúde coletiva, tendo em vista o potencial de propagação da doença. Assim, 

com a impossibilidade de aulas presenciais, a comunidade escolar foi forçada a se readaptar 

para dar continuidade ao processo formador. Nessa perspectiva, o Ensino Remoto Emergencial 

(ERE) foi o modelo circunstancial adotado por instituições públicas e privadas, com o propósito 

de adaptar as atividades pedagógicas para o meio virtual. Entretanto, a brusca transição ocorrida 

implica em impactos de natureza emocional e cognitiva sofridos pela comunidade escolar, 

possuindo relação direta com o processo de ensino e aprendizagem durante o período. A 

presente pesquisa tem como objetivo identificar e compreender os desafios pedagógicos e 

afetivos enfrentados por discentes e docentes de uma instituição pública do ensino básico 

localizada na cidade de Manaus. O estudo foi realizado na Escola Estadual Senador Petrônio 

Portella, na zona Centro-Oeste da cidade, onde foram aplicados formulários digitais com 

questões abertas e fechadas destinados a estudantes e professores. Os dados dos 220 

participantes foram analisados utilizando a metodologia de análise textual discursiva e teste 

exato de Fisher. Os educadores relataram ministrar as aulas síncronas e assíncronas, com o 

auxílio de plataformas como o Google Sala de Aula e Google Meet, utilizando recursos 

particulares. Ademais, receberam amparo parcial pelo projeto “Aula em Casa”, iniciativa do 

Governo do Amazonas juntamente com a Secretaria de Estado de Educação e Desporto e a 

Secretaria Municipal de Educação de Manaus. Na escola em questão, a condição 

socioeconômica não demonstrou ser um dos principais fatores limitantes durante o processo de 

ensino e aprendizagem remoto, ainda que este não seja igualitário. Ainda assim, 69,1% dos 

alunos julgam que seu rendimento não foi satisfatório, mostrando que, em sua percepção, os 

objetivos escolares não foram atingidos. Por meio do teste estatístico, foi possível evidenciar 

que o aprendizado destes sujeitos foi relacionado, principalmente, à interação com os docentes, 

à um ambiente adequado para estudo e à adaptação ao modelo remoto. Apesar dos desafios, os 

participantes declaram que o ERE foi inovador, apresentando metodologias diferenciadas, e 

que, com um planejamento pedagógico e social estruturado, o ensino híbrido é uma 

possibilidade futura. É notável que no respectivo período, os educandos não desfrutaram de 

uma educação problematizadora, e sim de uma educação bancária. Assim, é necessário elaborar 

iniciativas que acolham estes jovens, ofertando oportunidades de capacitação, uma vez que os 

sujeitos se sentem prejudicados no âmbito cognitivo. 

Palavras-chaves: ensino e aprendizagem; pandemia; covid-19; educação. 

¹Aluno (Bolsa)  



  
² Orientador 

³ Colaborador 

 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Controvérsias públicas e emergências conflitivas sobre neoliberalização 

da natureza e desregulamentação ambiental na Amazônia. 
Aluno: Arison Mineiro Batista (UFAM) 

Prof. Me. Davyd Spencer Ribeiro de Souza (UFAM) 

 

 
Esta pesquisa de iniciação científica parte da seguinte questão-problema: como o 

neoliberalismo contemporâneo tem influenciado a política ambiental brasileira e as formas 

de apropriação social e econômica dos bens naturais no país? A esta questão sugerimos outras 

que nos remetem diretamente à conjuntura político-ambiental brasileira dos últimos quatros 

anos, dentre elas as controvérsias públicas que emergem no contexto da neoliberalização da 

natureza e das conflitualidades ambientais no Brasil? Como estas novas emergências 

conflitivas e controvérsias se opõem ao processo de desregulamentação ambiental no Brasil 

e suas consequências para a questão cultural e ambiental na Amazônia? A pesquisa 

investigou as controvérsias públicas e a conflitualidade social que envolve o fenômeno da 

neoliberalização da natureza e sua relação com a desregulamentação da política ambiental no 

Brasil, durante o governo Bolsonaro. Em um primeiro momento, a pesquisa se dedicou a 

mapear as principais decisões político-administrativas do Governo Federal com vistas à 

flexibilização ou propriamente ao desmonte das políticas ambientais. Observou-se um 

conjunto de medidas que levaram ao enfraquecimento das ações de investigação, combate ao 

desmatamento e à grilagem de terra, bem como à aplicação de multas e ações dos órgãos 

controle, proteção e conservação dos biomas naturais, como o IBAMA. Verificou-se também 

as modificações no regramento infraconstitucional em matéria de controle e proteção 

ambiental, o que pôde ser observada com base em dezenas de revisões aplicadas por meio de 

novas instruções normativas, portarias e decisões monocráticas, inclusive que levou ao 

desmonte do Conselho Nacional do Meio Ambiente – CONAMA. Em decorrência das 

mudanças antiambientalitas no regramento das ações de proteção ambiental, as 

consequências foram evidentes e drásticas em matéria de degradação dos biomas brasileiros, 

especialmente com o avanço do desmatamento, das conflitualidades ambientais e da 

violência junto às populações tradicionais e aos povos originários, cujos territórios e 

florestam foram vilipendiados. Durante o governo Bolsonaro, a perda da capacidade de 



  
gestão e operação técnico-administrativa para a conservação dos bens naturais foi 

significativa, revelando um retrocesso histórico para o país e para a política ambiental 

brasileira, especialmente na Amazônia. Neste contexto, foi possível perceber a produção de 

um conjunto de falsas controvérsias, por parte do governo, relacionadas a questão ambiental, 

isto é, à proteção e conservação das florestas e dos biomas brasileiros. Identificou-se também 

uma forte emergência conflitiva por de instituições técnico-científicas, movimentos 

ambientalistas, movimentos indígenas, entre outros, envolvidos na luta político-ecológica e 

contrárias a postura e às ações antiambientalistas do governo federal. 
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RESUMO 

 
Este estudo tem como finalidade conhecer os marcos teóricos, a identificação, e o 

atendimento educacional especializado para crianças precoces com comportamentos de Altas 

Habilidades/Superdotação. De acordo com a potencialização da demanda de atendimento e 

avaliação às crianças precoces, que vêm apresentando indicativos de AH/SD no Brasil, novos 

estudos precisam ser desenvolvidos para conhecer este público. Os objetivos específicos são: 

a) levantar marcos teóricos sobre a precocidade e as altas habilidades; b) estudar sobre a 

identificação de crianças que apresentam precocidade; c) conhecer sobre o atendimento 

educacional especializado prestado as crianças com indicadores de altas habilidades. Será 

realizado uma pesquisa bibliográfica e documental. Necessita-se conhecer como são feitas a 

identificação dos estudantes, o mais breve possível, por apresentarem comportamentos de 

precocidade de AH/SD de forma a retirá-los da invisibilidade que os impedem de serem 

reconhecidos como sujeitos superdotados. 
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RESUMO 

 
Buscando a contramão do silenciamento, a pesquisa tem como 

ideal contribuir para que a presença negra em Manaus, bem como 

suas histórias e trajetórias, seja cada vez mais conhecida, 

compreendida e valorizada. Nesse contexto, a pesquisa assume o 

propósito de analisar, através de entrevistas e levando em 

consideração os pressupostos teóricos e metodológicos da 

História Oral, as memórias narrativas das crioulas do Quilombo 

Urbano do Barranco de São Benedito. O objetivo dessa análise 

tem como base investigar, nas memórias narrativas, três questões 

principais: a organização matriarcal no quilombo, atentando 

também para as identidades negras feministas forjadas 

historicamente na comunidade; a construção identitária crioula 

quilombola; e como as crioulas manifestam a fé através da 

religiosidade. O objetivo inicial era entrevistar cinco crioulas, 

sendo duas anciãs e três mais jovens. Entretanto, a pandemia do 

COVID-19 escancarou as diversas estruturas do racismo no 

Brasil, negros são os que mais morreram de COVID-19 e os que 

menos recebem vacina no país. Por consequência disso, o 

quilombo de São Benedito, infelizmente, foi duramente afetado 

pelo vírus, crioulas com grande representatividade na 

comunidade, e que participariam da pesquisa, nos deixaram. 

Optamos, então, por analisar as entrevistas já realizadas, com a 

grioa Hildamira Silva, e com a crioula Keilah Fonseca, atual 

presidente da associação das crioulas do quilombo urbano do 

barranco de São Benedito... A partir dessas entrevistas, a análise 

das memórias narrativas das crioulas nos permite pensar que as 

mulheres são as principais responsáveis pela preservação das 

tradições quilombolas na comunidade. Além disso, a defesa do 

protagonismo feminino está historicamente comprovada em suas 

narrativas, sobretudo, pelo fato de uma mulher ser a primeira 

moradora daquele espaço e propulsora do quilombo, realizadora 

do primeiro festejo ao Santo Negro, principal tradição da 

comunidade, desde Dona Maria Severa, sempre organizado por 

mulheres. 

Palavras-chaves: História Oral; Quilombo; Mulheres Negras 
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RESUMO 

 
O projeto de pesquisa “Descortinando a Educação Integral na Base Nacional Comum 

Curricular: uma análise à luz da Pedagogia Histórico-Crítica” teve por objetivo analisar  a 

proposição conceitual de educação integral enquadrada na BNCC, articulando-a aos 

pressupostos filosóficos, pedagógicos e formativos da Pedagogia Histórico-Crítica. Consistiu 

numa pesquisa de natureza qualitativa, de cunho bibliográfico e documental, na qual se 

análisou o objeto a partir do método histórico e dialético. Na pesquisa, são descritos e 

problematizados os aspectos contraditórios da concepção de educação integral e sua relação 

com  o desenvolvimento de competências (pedagogia das competências), observando as 

limitações da BNCC documento curricular prescritivo, no tocante à  concepção em análise. 

Para tanto, a reflexão  sobre o currículo escolar se impõs, uma vez que a proposição         da 

formação integral deve, substancialmente se justificar pelo acesso aos conhecimentos 

necessários à integralidade da formação conferida à educação escolar. O estudo revelou que 

a concepção de educação integral na BNCC se coaduna a uma lógica pragmática, 

instrumental e mercadológica de educação, orientada para uma formação redutora e        centrada 

no saber-fazer, contrária ao caráter emancipador e crítico dos conhecimentos escolares e que 

se faz intrínseco à Pedagogia Histórico-Crítica. 

 
Palavras-chaves: Educação Integral; Base Nacional Comum Curricular; Competências. 
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Resumo  
 

Dados do sistema de estimativas de emissões e remoções de gases de efeito 

estufa (SEEG Municípios) lançado pelo Observatório do Clima em 2021 indicam 

que sete dos dez municípios brasileiros que mais emitiram gases do efeito estufa 

(GEE) estão localizados no bioma Amazônia, mais especificamente na região de 

expansão da fronteira agrícola, região também conhecida como Arco do 

Desmatamento. Historicamente, grande parte das emissões de GEE do Brasil 

está relacionada às mudanças no uso e cobertura da terra, principalmente devido 

ao desmatamento da floresta Amazônica. Entender a dinâmica de uso e 

ocupação do território e seus impactos ambientais associados, como as 

emissões de GEE, é uma importante atividade para análise da produção do 

espaço geográfico. Recentemente teve início o projeto denominado AMACRO 

que engloba municípios do Sul do Amazonas, leste do Acre e noroeste de 

Rondônia. O AMACRO visa intensificar a produção agrícola nesta região, o que 

pode impacta a floresta, com isso, emitir mais GEE que contribuem para o 

aquecimento global e perda da biodiversidade. Este projeto de iniciação 

científica teve como objetivo geral analisar a dinâmica espacial e temporal do 

desmatamento e emissões de gases do efeito estufa nos municípios que 

compõem a região Amacro. Por meio do uso das geotecnologias foram 

analisadas a dinâmica de desmatamento e emissões desta região nos últimos 

20 anos. Através da manipulação de dados georreferenciados foi possível o 

mapeamento e quantificação da dinâmica de desmatamento e estimou-se as 

emissões de GEE nos recortes territoriais de Municípios e em áreas de florestas 

públicas. Os municípios que mais desmatam na região AMACRO são 

responsáveis por 77% desmatamento em Rondônia, 82% Amazonas e 63% no 

Acre. Nos últimos 15 anos as emissões médias de GEE nas florestas públicas 

do AMACRO foi de 37 milhões de toneladas de CO2e por ano, com  um claro 

significativo aumento a partir de 2015. 
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RESUMO 

 
O objetivo deste estudo consistiu em analisar a dinâmica do uso da terra e cobertura vegetal 

na estrada que liga as cidades de Codajás a Anori, no estado do Amazonas, foram 

considerados as interferências antrópicas ao longo do espaço e tempo e que constituem a 

paisagem ao logo dessa estrada. Para tanto, no primeiro momento foram caracterizados os 

tipos de solos, unidades geológicas e vegetação por meio de dados vetoriais disponíveis no 

banco de dados de informações ambientais do IBGE. Além disso, identificou-se as variáveis 

do relevo utilizando o banco de dados do Projeto TOPODATA do INPE (Instituto Nacional 

de pesquisas Espaciais). Para identificar os tipos de uso da terra e cobertura vegetal e analisar 

a dinâmica da paisagem por meio das geotecnologias, utilizou-se os dados da plataforma do 

Mapbiomas, referentes aos anos de 1985, 1995, 2005, 2015 e 2020, além da elaboração de 

gráficos para quantificação do uso da terra, tratados no software de  QGIS 3.10. Os resultados 

no que se refere a caracterização dos elementos físicos-naturais da paisagem identifica a área 

de estudo, sobre as formações geológicas denominadas Iça e Terraços Holocênicos, tendo 

como pedologia, o solo Argissolo Amarelo, com cobertura Vegetal da Floresta Ombrófila 

densa das Terras Baixas. As variáveis do relevo, identificou altimetrias variando entre 30-

65m de altitudes, entretanto, próximos aos cursos de água e a malha urbana de Codajás e 

Anori, teremos altitudes entre 10-30m. O relevo é classificado em Plano (0-3%). Os 

resultados da elaboração dos mapas de uso da terra, revelaram que somente a partir do ano 

de 2005, obteve-se transformações na paisagem quando os somente 20 km de estrada foram 

estendidas para maior integração dos municípios Codajás-Anori, AM. A análise comparativa 

dos mapas dos anos de 2015 e 2020 mostrou a distribuição em porcentagem (%) da classe de 

desmatamento a princípio como 4, 38% e posteriormente com um aumento para 7,75% da 

área recortada pelo buffer de 5km., revelando ao longo dos anos uma ampliação das áreas 

desmatadas utilizadas para a pastagem, sendo esta já distribuída por toda estrada. O mapa 

síntese dos anos de 1985 e 2020, mostrou as classes conservadas, restauradas e desmatada, 

esta última com 8, 81% logo, sua restauração pouco de tornou evidente não chegando a 2%. 

Portanto, as maiores transições ocorrem de floresta para desmatamento sendo este o palco 

das grandes transformações na paisagem entorno da estrada, implicando à medida em que as 

malhas urbanas são desenvolvidas. 

 

Palavras-chaves: Uso da Terra; Geotecnologias; Estrada; Codajás; Anori. 
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RESUMO

O Brasil é um país que tem como princípio a democracia, e com respeito a essa democracia
se configura o Estado laico, ou seja, um Estado que não possui uma religião oficial,
mantendo-se neutro e imparcial no que se refere aos temas religiosos. Em regra, o Estado
laico defende, através de leis e ações, a harmonia entre os credos e religiões, combatendo o
preconceito e a discriminação religiosa, conduzindo assim uma perspectiva de que todas as
crenças são respeitadas e as religiões devem respeitar umas as outras. Nessa compreensão e
dimensão, os espaços públicos devem primar pelo respeito e assegurar a liberdade de
expressão de crença de todo e qualquer indivíduo que dela se valer. Diante dessa premissa,
esta pesquisa analisou como se encontra de forma concreta a diversidade religiosa no
âmbito da Universidade Federal do Amazonas, identificando quais religiões transitam no
âmbito da universidade, como as religiões se apresentam e como seus fiéis praticantes se
sentem nesse espaço que é uma instituição pública e produtora de conhecimento. Para
alcançar seus objetivos foi realizado uma pesquisa bibliográfica e utilizado um questionário
estruturado com 31 alunos, se valendo de uma análise qualitativa. Os resultados apontam
que há uma grande diversidade religiosa transitando nos ambientes acadêmicos, o respeito é
indiscriminado; que a expressão religiosa se apresenta enquanto direito, contudo, há
ressalvas e também negação para tal expressão; que é perceptível as manifestações
religiosas no âmbito da Universidade Federal do Amazonas.

Palavras-chaves: Diversidade religiosa; manifestação religiosa; instituição pública.
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RESUMO 

A educação infantil foi a última etapa da educação básica a ser inserida como obrigatória na 

legislação brasileira. Ao longo das últimas décadas o olhar sobre a criança, seus processos de 

desenvolvimento/aprendizagem, olhar histórico, social a partir da antropologia, sociologia da 

medicina enfatizam a relevância dos cuidados e da educação de qualidade para a infância. O 

saber sistematizado desde tenra possibilita a criança melhores oportunidades para o 

desenvolvimento das habilidades cognitivas, motoras e afetivas. Diante disso, o presente 

Projeto de Iniciação Científica teve como objetivo: desvelar a teoria pedagógica/educacional 

presente no currículo formal da educação infantil na rede municipal de Parintins, situar a/as 

teoria/as que permeia/am o currículo da Educação Infantil na rede municipal de Parintins; 

Identificar no Referencial Curricular Amazonense (RCA), no Plano Municipal de Educação, no 

Projeto Político Pedagógico as teorias pedagógicas que orientam o ato educativo; analisar como 

a implementação de uma Pedagogia Histórico Crítica poderia contribuir na práxis educativa da 

educação infantil em Parintins. Verificou-se a educação infantil em Parintins ainda perpassa 

por uma tendência firmemente tradicional e devido o período pandêmico as escolas ainda não 

discutiram ou inseriram as normativas da BNCC no Projeto Político Pedagógico. As  estratégias 

de ensino, atuação e visão sobre a criança, educação, desenvolvimento, ainda fica a critério da 

formação do professor. 
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RESUMO 

 
As Atividades humanas que alteram o ambiente natural, associados à ausência ou 

inadequação do saneamento básico leva ao aumento de incidência e até mesmo à emergência 

de doenças anteriormente erradicadas, ocasionando na redução da expectativa e qualidade de 

vida da população. Neste sentido, o presente trabalho busca realizar uma pesquisa de caráter 

técnico, geográfico e investigativo sobre o aumento de ocorrências de casos de Dengue, Vírus 

Zika e Febre Chikungunya na cidade de Alenquer, no Pará, no período de 2015 à 2020. Os 

resultados mostram que apenas o vírus da dengue se faz presente nesta cidade, não havendo 

casos registrados de infectados pelo vírus Zika e Chikungunya. Ainda, a ausência de políticas 

públicas voltadas para o saneamento básico, para o descarte adequado de lixo, e o tratamento 

eficaz do esgoto é nulo, contribuindo para o aumento do número de casos da doença e os 

surtos evidenciados nos anos de 2015 e 2016, com a população entre 15 a 59 anos sendo a 

mais afetada, principalmente do sexo feminino. 
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RESUMO 
 

Esta pesquisa teve como principal objetivo investigar o cenário atual da educação básica 

na cidade de Manaus referente ao período de pandemia da Covid-19 entre 2020 e 2021, 

destacando seus desafios e embates do trabalho docente no cotidiano escolar das escolas 

públicas, que sofreram mudanças e transformações sob formas emergenciais diante do contexto 

de crise sanitária mundialmente e em outras esferas. A temática tem gerado grandes reflexões 

sobre as mudanças repentinas no comportamento humano/interação social e organização do 

trabalho escolar, e que, portanto, buscou-se responder a tais questionamentos como: “Quais os 

impactos da pandemia covid-19 na Educação Básica em Manaus? Como o trabalho docente e 

o cotidiano escolar foram diretamente afetados pela pandemia? Que ações foram desenvolvidas 

para a Educação infantil e Anos iniciais para a continuidade do ensino? ”. Pensando nestas 

questões norteadoras sobre o problema da pesquisa, a metodologia desencadeia-se por meio da 

abordagem bibliográfica e documental por meio dos sites oficiais das secretarias no que diz 

respeito a ações desenvolvidas durante o período, como também, analisando a partir do 

Materialismo Histórico Dialético como estes impactos e mudanças se fizeram presentes na 

organização das Secretarias de Educação (SEDUC e SEMED – Manaus) junto as escolas. 

Portanto, justifica-se que o estudo desenvolvido é de suma importância para (re) pensar a 

educação básica em Manaus em um futuro contexto pós-pandemia, mediante as interfaces que 

foram desencadeadas no ensino, gestão, formação de professores e acesso à educação, 

conjuntamente no desenvolvimento de novas políticas públicas por parte do Estado em adequar 

as condições atuais de ensino e estabelecer estratégias que superem os impactos do cenário 

pandêmico. 
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RESUMO 
A presente proposta de pesquisa, intitulada: Educação do/no campo no município de 

Itacoatiara/AM: Histórico e Realidade da Educação voltada para Jovens e Adultos (EJA), teve 

como objetivo principal realizar um levantamento documental sobre a realidade da EJA do/no 

campo em Itacoatiara/Am, além da construção de um arquivo memorístico dessa modalidade 

de ensino EJA em Itacoatiara/Am. Em específico, levantar informações sobre a história e 

memória da EJA do/no campo em Itacoatiara: as primeiras escolas de EJA, as práticas 

metodológicas de ensino utilizadas, as mudanças que surgiram e os dados quantitativos de 

alunos para comparar com os dias atuais. A pesquisa teve como abordagem a pesquisa 

qualitativa/quantitativa subsidiado pelo método exploratório e descritivo; a técnica escolhida 

para o estudo foi a bibliográfica e documental. Os resultados revelam que em Itacoatiara/Am 

no ano de 2021, 47 escolas ofereceram a modalidade EJA no município, 07 são encontradas na 

zona urbana e 40 estão distribuídas pela zona rural. Sobre o quantitativo de alunos da EJA 

ensino fundamental e médio de todas as escolas municipais da zona urbana, no período 

analisado (2017-2021) houveram 3.326 matrículas, mas apenas cerca de 74% concluíram os 

estudos; já nas escolas estaduais da zona urbana, no período analisado (2016-2021) cerca de 

3.015 alunos foram aprovados na EJA. Sobre o quantitativo de todos os alunos da EJA (ensino 

médio/fundamental) municipal da zona rural: 4.311 matrículas foram realizadas durante os anos 

examinados (2017-2021), mas apenas 79% dos alunos concluíram os estudos. Em relação as 

práticas metodológicas utilizadas em Itacoatiara, na atual gestão, em 2022, a EJA é trabalhada 

por fase equivalentes e conteúdo programático educacional em todo o município, é baseado na 

proposta curricular de ensino. Quanto ao sistema de avaliação utilizado na EJA, são realizadas 

atividades cumulativas, produções de textos e avaliações objetivas. As informações ainda 

mostram que o ensino ministrado na zona rural de Itacoatiara não atende a LDB/96 de forma 

completa, principalmente por não promover adequações as especificidades da vida rural, ou 

seja, da educação do e no campo. A Educação de Jovens e Adultos em Itacoatiara/Am iniciou 

no ano 2000 através de projetos como o Projeto Igarité e Tele Curso 2000. Também foi 

organizada por sistemas como o SESI e SESI Educa, posteriormente essa modalidade de ensino 

passou a ser ofertada por órgãos estaduais e municipais, SEDUC e SEMED, respectivamente, 

que atualmente continuam a manter a modalidade de ensino EJA em Itacoatiara/Am.  
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RESUMO 

 
Este projeto de pesquisa partiu de inquietações sobre a trajetória histórica do movimento 

ribeirinho que das lutas em defesa dos lagos vem pautando as lutas por educação nos territórios 

rurais de Parintins, o que nos levou a indagar: Qual a relação entre educação e movimento social 

a partir das experiências e memórias do movimento ribeirinho do PAE Ilha Paraná de Parintins 

no período de 1992 a 2020? Traçamos como objetivo: Compreender a relação entre educação 

e movimento social a partir das experiências e memórias do movimento ribeirinho do PAE Ilha 

Paraná de Parintins no período de 1992 a 2020. O caminho metodológico se fundamentou na 

perspectiva histórica, com a técnica de pesquisa história oral, realização de entrevistas e 

gravação para registro do conteúdo narrativo. O estudo está fundamentado em Albuquerque, 

Lins e Albuquerque (2004), Albarado (2016), Spínola (1997), Pereira (2004), Albuquerque 

(2012), Thompson (2002), Alberti (2005), além de teses e dissertações que foram elaboradas 

sobre a temática. Os resultados indicam a importância da luta do movimento ribeirinho para a 

construção de uma consciência ambiental dos sujeitos das comunidades envolvidas, o 

protagonismo na área da Educação do Campo em Parintins e a afirmação das relações de 

pertencimento a identidade amazônica e à sua sociobiodiversidade.  

 

Palavras-chaves: Educação; Movimentos sociais; Ribeirinhos; GRANAV. 

 

 
¹Graduanda em Pedagogia pela Universidade Federal do Amazonas - (UFAM). E-mail: 
thamycrisbarbosa@gmail.com 
² Profª Dra do curso de Pedagogia do Instituto de Ciências Sociais, Educação e Zootecnia ICSEZ – 
UFAM. E-mail: mariaeov@ufam.edu.br 

 

 
 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Educação especial: formação de professores numa perspectiva inclusiva no 

Município de Humaitá-AM.  
¹ Eliane Acácia da Silva – Bolsista - CAPES 1 

² 2Dra. Eulina Maria Leite Nogueira Orientadora - UFAM 

³ 3Enicelmo Pereira Pessoa - Colaborador bolsista- FAPEAM  
 

 

RESUMO  

 
Este artigo tem como síntese de resultado de pesquisa de mestrado em Educação, 

Educação Especial: formação de professores numa perspectiva inclusiva. A educação brasileira 

algumas conquistas nos últimos anos, e uma delas foi a educação inclusiva, a mesma trouxe 

para a escola uma diversidade de estudantes entre eles as pessoas com deficiência, que antes 

não tinham direito de frequenta um espaço que deve ser acessível a todas as pessoas. A realidade 

tem mostrado que a cada dia as escolas estão recebendo mais estudantes com algum tipo de 

deficiência, e a inclusão desses estudantes é obrigatória nas escolas regulares, é a escola que 

deve adaptar-se para atender a todos os tipos de deficiência, sejam de natureza física, mental, 

intelectual ou sensorial. A partir desta constatação, surgiu a oportunidade de trazer para o campo 

da pesquisa essa temática, por também já ter presenciado professores com dúvidas e incertezas 

sobre a inclusão. A qual objetivou a observação de ensino e aprendizagem de uma estudante 

cega, realizada em sala de aula comum, visando ao atendimento com estudantes nas escolas 

municipais do Município de Humaitá-Amazonas. Abordando uma abordagem qualitativa 

(MINAYO 2001). Como lócus da pesquisa foi escolhida uma escola de municipal de Humaitá, 

onde tem um grande número de alunos com deficiência matriculados na sala de aula comum. 

Não foi feito apenas a observação da estudante cega, mas foram utilizados roteiros de 

entrevistas semiestruturadas aplicada aos professores participantes que trabalham com alunos 

deficientes na sala de aula comum. É uma pesquisa que ainda está em andamento, sua análise 

de dados está sendo realizada, Análise Textual Discursiva (MORAES; GALIAZZI, 2016) a 

Análise Textual Discursiva é uma abordagem de dados que transita na pesquisa qualitativa que 

são análise de conteúdo e a análise de discurso. Na análise de observação explicitam a 

compreensão de que o processo de inclusão, por meia da sala comum com citações de vários 

autores que retratam sua opinião sobre a inclusão. Perpassa por organização e a formação do 

professor é de suma importância na construção de contextos inclusivo não apenas para 

estudantes cegos, mas todos que tem algum tipo de deficiência  

Palavras-chaves: Educação; Professor; inclusão; ensino; aprendizagem. 
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RESUMO 

 
Durante a pandemia da COVID-19, doença causada pelo novo Coronavírus (SARS-CoV-2), 

houve mudanças importantes nas dinâmicas de interação social e nas estruturas 

socioeconômicas da população, visto a forma de contágio envolve o contato físico e obteve 

uma rápida propagação da doença em escala global. Deste modo, medidas como isolamento, 

uso de máscaras e higienização das mãos foram adotadas como forma de prevenção do 

contágio, em larga escala, modificaram a rotina e estilo de vida da população. O objetivo da 

pesquisa foi avaliar o modelo de treinamento “home-based” com exercício intervalado de 

alta intensidade (HIIT), na melhoria da aptidão cardiorrespiratória de pessoas adultas 

recuperadas da COVID-19. Foi realizado um estudo experimental, controlado e 

randomizado, conduzido por 12 semanas de treinamento em pessoas adultas de 18 a 59 anos, 

sem sintomas e que se recuperaram da COVID-19 a mais de 30 dias. Os participantes foram 

alocados aleatoriamente no grupo intervenção HIIT e grupo controle. A aptidão 

cardiorrespiratória foi avaliada pelo teste de Ruffier, que consiste na realização de 30 flexões 

de joelhos no período de 45 segundos, sendo que os pés devem estar afastados 20cm e ao 

agachar o avaliado deve tocar nas nádegas nos calcanhares. As coletas de dados ocorreram 

antes da intervenção e após 6 semanas. O efeito da intervenção foi analisado por meio do 

Teste T Pareado no software SPSS 25.0, com nível de significância de 5%. Participaram 14 

pessoas recuperadas da COVID-19 (grupo controle=6 e grupo intervenção=6), maioria do 

sexo feminino (78,6%), média de idade de 34,7 (±12,68) anos. Em relação a aptidão 

cardiorrespiratória, a média geral dos índices pré e pós foram respectivamente, 9,63(±2,60) 

o Índice de Ruffier (IR) e 4,56(±2,10) o Índice de Ruffier – Dickson (IRD) no momento pré 

intervenção; e 7,06(±2,77) o IR e 3,80(0,88) o IRD no momento pós intervenção. Não houve 

diferença significativa entre grupo controle intervenção na linha de base (p>0,05). Os 

resultados mostraram que os participantes, em valores absolutos, aumentaram o índice de 

tolerância ao esforço, avaliado pelo teste de Ruffier, o que pode indicar uma melhora clínica 

(p=0,080). Conclui-se que não houve efeito estatisticamente significativo do programa HIIT 

na aptidão cardiorrespiratória de pessoas recuperadas da COVID-19, mas houve melhora nos 

indicadores de tolerância ao esforço físico. 
  

Palavras-chaves: Treinamento HIIT; Covid-19; exercícios físicos, Adultos, resistência 

cardiorrespiratória.  
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RESUMO 
 

Este relato tem como finalidade apresentar reflexões sobre o Estágio em Docência em ensino 

superior promovido pelo Programa de Pós-graduação em Ensino de Ciências e Humanidades – 

PPGECH no ano de 2021. O estágio foi realizado durante um processo em que o país se 

encontrava-se em recuperação do contexto pandêmico do novo Coronavírus (COVID-19. O 

estágio foi promovido pela modalidade remota, de acordo (CASTIONE et al, 2021), a educação 

remota, realizada de diversas formas em conjunto com a utilização das tecnologias permitem a 

EaD (Educação a distância), e nesse viés, tornou-se uma opção adequada para o momento 

histórico vivido.  Foram observados e analisados pontos pertinentes, principalmente no que se 

refere as metodologias utilizadas em tempos de aula remota e como ocorreu a interação entre 

os graduando e a tutora por meio dos encontros virtuais. Perceber esse momento de observação 

em tempos de aulas remotas, não foi, nem tem sido tarefa fácil. O google meet, que proporciona 

essas aulas, é uma ferramenta essencial, mas quero destacar aqui uma questão: o que há por trás 

das câmeras desligadas? Sabe-se que a ferramenta possui funções muito interessantes, que 

permite a interatividade entre todos que participam da sala virtual, como as mensagens no chat, 

apresentações em powerpoint, assim como permite ligar e desligar o microfone e como ativar 

e desativar a câmera. É no desligar das câmeras que se escondem percepções que poderiam ser 

facilmente notadas se estivéssemos em uma sala de aula presencial. Não é uma crítica, mas uma 

reflexão acerca do que existe quando o professor inicia uma aula e todas as câmeras estão 

desativadas. Será que esses estudantes conseguem acompanhar de forma satisfatória o processo 

de ensino-aprendizagem? Fazendo um breve relato analítico, a partir da percepção própria, dada 

através das observações e por conseguinte se constataram por meio da regência. Pode-se 

analisar a partir do estágio, que a aulas promovidas de forma remota, por vezes, tornam-se uma 

“aula no escuro”, pois quando se desliga a câmera existe um enigma no qual não é possível 

saber se o aluno realmente está presente (mesmo de forma virtual) ou não.  Nesse sentido, 

Máximo (2021) faz algumas considerações pertinentes acerca do ensino remoto, o autor aponta 

que tanto professores como estudantes se viram imersos em desafios decorrentes de um 

afrouxamento dos vínculos que sustentas a relação ensino-aprendizagem. De fato, foi possível 

notar as fragilidades de professores e estudantes, o quanto todos nós somos vulneráveis. Ser 

professor, é atuar mesmo com dificuldades, é inovar os seus métodos e verificar os acertos e o 

que precisa ser melhorado para que os estudantes tenham um bom aprendizado. O estágio 

proporcionou esse contato com a realidade da docência na universidade e possibilitou a reflexão 

acerca dessa realidade. 

Ademais, o estágio proporcionou a vivência acerca das situações e experiências nas diversas 

relações pedagógicas, como a competência técnica, política e crítica. 
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1Sara Evelyn Mota da Silva - Bolsista FAPEAM 

2 Dayana Cury Rolim – UFAM 

RESUMO 
A pesquisa realizada teve como objetivo geral analisar os dilemas e as estratégias do estágio 
supervisionado do curso de Serviço Social do Instituto de Ciências Sociais, Educação e 
Zootecnia (ICSEZ) no município de Parintins/Am em tempos de pandemia da Covid-19. 
Quanto aos objetivos específicos, propôs-se identificar as documentações emitidas pela 
UFAM acerca do estágio supervisionado durante a pandemia da Covid-19, evidenciar as 
percepções dos estagiários e da Coordenadora de Estágio diante dos dilemas do estágio 
supervisionado em Serviço Social diante da pandemia, e por último avaliar as estratégias de 
atuação da Coordenação de Estágio do Curso de Serviço Social no estágio supervisionado no 
ICSEZ/UFAM destacando a percepção dos discentes estagiários  acerca dos procedimentos 
adotados. Para tanto, adotou-se como procedimento metodológico o estudo de caso, com 
abordagem qualitativa através de entrevista semiestruturada direcionada aos estagiários e à 
coordenação de estágio do colegiado de Serviço Social do ICSEZ/UFAM. Em relação aos 
resultados, identificou-se diversos dilemas durante a retomada das atividades acadêmicas no 
ano de 2021 no ICSEZ/UFAM, sendo o ensino remoto o principal desafio, pois no município 
de Parintins o sinal de internet não é de qualidade e nem todos os discentes tinham acesso às 
tecnologias e pacotes de internet para acompanhar as aulas. Em relação as estratégias para a 
retomada do estágio supervisionado no Curso de Serviço Social do ICSEZ/UFAM destacou-
se a elaboração da Instrução Normativa como estratégia base para orientar de modo 
temporário e excepcional o estágio supervisionado do Curso de Serviço Social. Diante do 
cenário de pandemia, as desigualdades sociais ficaram mais visíveis no Brasil diante da 
conjuntura de cortes no orçamento das políticas públicas, atingindo de forma veemente o 
campo da educação. Os tempos atuais avançam em retrocessos estruturantes evidenciando 
desmontes na educação superior pública sob forte bandeira anticiência, impactando diversas 
ações na conjuntura nacional. Em face da pandemia da Covid-19, houve a imposição do 
ensino remoto emergencial durante o período de isolamento social. Frente ao isolamento 
social, a Associação Brasileira de Ensino e Pesquisa em Serviço Social (ABEPSS) manifestou 
seu posicionamento com relação ao Estágio Supervisionado, obrigatório e não-obrigatório, 
durante a pandemia do novo Coronavírus. Pois, no exercício da autonomia universitária e 
considerando as respectivas particularidades, as universidades têm respondido de diferentes 
formas às orientações de suspensão das atividades no combate ao Coronavírus, assim, diante 
da situação de excepcionalidade e da necessidade de isolamento social, a ABEPSS se 
manifestou pela suspensão das atividades de estágio supervisionado em Serviço Social por 
considerar a importância da Supervisão Direta envolvendo os três sujeitos do processo de 
Supervisão  (supervisor de campo, de ensino e estagiário). 
Palavras-chaves: Estágio Supervisionado; Serviço Social; Pandemia da Covid-19. 
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RESUMO 

Na escola, as crenças e expectativas sobre os binarismos sexuais podem constituir os 

estereótipos de gênero, padronizando homens e mulheres. Esses seres sociais aprendem nas 

distintas instituições sociais de ensino os padrões sociais aceitáveis do como devem se 

comportar, se vestir e etc., em conformidade com as expectativas de seu gênero. Nesse sentido, 

a presente pesquisa teve como objetivo geral analisar se há estereótipos de gênero nas atividades 

práticas de Educação Física no 5° ano do Ensino Fundamental em Humaitá/AM. Sua 

problemática buscou responder como os estereótipos de gênero podem ser re/produzidos nas 

atividades práticas de Educação Física no 5° ano do Ensino Fundamental? Com base nos 

resultados, o presente estudo revela que a ocorrência das manifestações dos estereótipos de 

gênero na disciplina de educação física se dá, de modo mais explícito, nas atividades práticas 

(físicas) advindas do conteúdo esporte. Realizadas na quadra da escola, essa atividade mostra 

que na modalidade esportiva futebol (na escola observada, o futsal) os alunos/meninos 

demonstram comportamentos discriminatórios com base no gênero. 
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RESUMO 

 
A presente pesquisa pertence ao projeto (PIB-H/0080/2021) intitulado “Estimulação Precoce 

e família: legislação, concepções teóricas e programas na educação brasileira. ” tem como 

objetivo geral conhecer a legislação, política e concepções teóricas sobre a conceituação de 

família na educação; conhecer os modelos educacionais para crianças de zero a três anos com 

deficiência. Para tal, mapeamos nos campos de bases, como revistas científicas digitais, 

documentos impressos e digitais, acerca da conceituação de família na educação Brasileira.  

Adiante, conhecemos os programas de atendimentos educacionais, para o público alvo de 

zero a três anos e identificamos as orientações destinadas à família visando os órgãos de 

educação. A pesquisa foi de abordagem qualitativa, documental e bibliográfica, que tem 

como definição uma análise de dados, com bases em documentos que não foram analisados 

e em contribuições de demais autores sobre a temática. A pesquisa firmou-se teoricamente 

no primeiro objetivo em documentos tais como: Constituição Federal (1988) Política 

Nacional de Educação Especial (1994), A Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional 

(LDB), na Política Nacional da Educação Especial na Perspectiva da Educação Inclusiva 

(2008), A Base Nacional Comum Curricular (1996), na Lei Brasileira de Inclusão da pessoa 

com deficiência (2015), entre outros. Como resultado, notou-se que a grande maioria dos 

documentos trata com evidência a importância do seio familiar para a Educação, porém nota-

se ainda uma escassez de pesquisas sobre os alunos com deficiência de zero a três anos. Nota-

se ainda a relevância da parceria da escola, professor e família para o desenvolvimento 

educacional da criança. Esta pesquisa tem o intuito contribuir para pais e professores sobre a 

importância no âmbito familiar na educação de crianças de zero a três anos. 
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RESUMO 

 
O objetivo da pesquisa foi analisar a influência dos extremos térmicos de temperatura do ar, 

associados às condições de vulnerabilidade social sobre a ocorrência das doenças 

cardiorrespiratórias em Manaus. Para isso, foram coletados dados de Temperatura Máxima e 

Mínima do Instituto Nacional de Meteorologia (INMET) dos anos de 1990 a 2020, bem como 

dados secundários das doenças circulatórias e respiratórias do período de 2008-2020, 

disponíveis no banco de dados online do Sistema Único de Saúde (DATASUS), estes foram 

tratados estatisticamente com técnicas descritivas. Os resultados mostraram que as doenças do 

aparelho circulatório apresentam uma sazonalidade no que se refere às internações, com 50,21% 

e 49,79% no período seco e chuvoso, respectivamente. De igual modo, as doenças respiratórias 

apresentam uma sazonalidade quando se trata das internações, sendo 52,81% no período 

chuvoso e 47,19% no período seco. Na análise diária de 2016-2020, notou-se que não há tanta 

diferença na sazonalidade das internações das doenças, principalmente nas respiratórias, 

enquanto que as circulatórias não possuem a sazonalidade bem definida. Quanto aos extremos 

de temperatura, o maior número de ocorrências concentrou-se no período seco, pôde-se 

constatar também que, as morbidades se correlacionaram de forma fraca, apesar da significância 

estatística com relação aos eventos extremos. A análise do indicador síntese de vulnerabilidade 

demonstrou as áreas que carecem de infraestrutura para a população, potencializando riscos no 

acometimento de diferentes patologias. Portanto, a pesquisa realizada foi importante para 

evidenciar os aspectos têmporo-espaciais dos eventos extremos térmicos e doenças em Manaus 

e seus resultados tem potencial para subsidiar políticas públicas. 
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RESUMO 
 

Esta pesquisa investigou as experiências de jovens gays moradores da Zona Leste de Manaus, 

região periférica da cidade. A investigação acompanhou, por meio de etnografia, esses jovens 

e buscou identificar quais acontecimentos fazem com que circulem em alguns ambientes 

urbanos e em outros não. Isto é, o que causa a vontade de se afastar – de suas casas, de suas 

famílias, de suas escolas e mesmo das ruas - e, inversamente, cenários que fazem desses 

espaços locais considerados seguros e acolhedores para essas mesmas pessoas. Desde o 

diálogo com autores clássicos e contemporâneos dos Estudos urbanos e de gênero e 

sexualidade, prioriza-se as relações que se estabelecem para além de fronteiras espaciais, 

levando em conta mobilidade, corpo e sexualidade. A escolha desses interlocutores como 

recorte de pesquisa se justifica por ser um grupo bastante vulnerável a formas diversas de 

violência em espaços públicos e privados, além de mais suscetível à evasão escolar. A 

pesquisa insere-se num projeto mais amplo (Educação e Diversidade no Amazonas) e 

colabora no entendimento da evasão escolar no Amazonas. 
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RESUMO
 
Esta iniciação científica está associada à pesquisa de doutorado "Sob o espelho de Oxum: 
Histórias, vivências e ação política de mulheres negras lésbicas em Manaus/AM (1981-
2006)" desenvolvida por Michele Pires no PPG em História, e vinculada ao Grupo de 
Estudos e Pesquisas em Gênero, Sexualidades e Interseccionalidades (GESECS). Trata-se 
de estudo voltado às mobilizações de mulheres lésbicas na cidade de Manaus/AM com o 
intuito de abordar aspectos como o início de movimentos lésbicos na cidade de Manaus; os 
desafios enfrentados por essas mulheres nesses movimentos; e os avanços ocorridos nessas 
trajetórias. Este projeto, ao se concentrar na diversidade do movimento de lésbicas na 
cidade de Manaus, permite ampliar a compreensão acerca das mulheres em perspectiva 
interseccional o que contribui, também, para entender movimentos sociais e suas dinâmicas. 
Muitos estudos relacionados a gênero, sexualidade e movimentos sociais são voltados, em 
geral, para a comunidade LGBTQIA+ de forma geral ou com ênfase às lutas de parcelas 
dessa comunidade. Nessa mesma direção, este projeto se voltou aos aspectos históricos de 
movimentos lésbicos, considerando seus desafios e conquistas. Para restringirmos a 
pesquisa, planejamos nos direcionar para as lutas de mulheres lésbicas de diferentes 
gerações, na cidade de Manaus/AM, em momentos sociais diversos ao longo dos séculos 
XX e XXI para abordar aspectos como (1) o início de movimentos lésbicos na cidade; (2) 
os desafios enfrentados por essas mulheres nesses movimentos; (3) os avanços conquistados 
nessas trajetórias. Como afirma Pires (2021), o estudo da história das mulheres e das 
relações de gênero cumpre o papel de romper o silenciamento imposto às mulheres e 
reconhecer os agenciamentos delas como protagonistas em múltiplas interações e relações 
atravessadas pelo gênero, mas também por outros marcadores sociais de diferença, como 
raça/etnia, classe social, geração e orientação sexual. Este projeto, ao se concentrar na 
diversidade do movimento de lésbicas na cidade de Manaus, buscava ampliar a 
compreensão acerca das mulheres em perspectiva interseccional o que contribui, também, 
para entender movimentos sociais e suas dinâmicas.
 
Palavras-chaves: Mulheres; Lésbicas; Manaus.
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¹ Victória Soares dos Santos – Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e 

Tecnológico (CNPq) 

² Márcio de Oliveira – Universidade Federal do Amazonas (UFAM) 

 

 

RESUMO 

 
Para que professores/as possam atuar na Educação Básica, a formação inicial no Ensino 

Superior é requisito principal, além disso, é basilar que os/as docentes realizem sua prática 

pedagógica amparados/as na defesa dos Direitos Humanos, considerando a individualidade de 

seus/suas alunos/as, sem discriminação de qualquer natureza: étnica, religiosa, de gênero, classe 

social etc. A partir disso, nos questionamos como os cursos de Licenciatura em Pedagogia na 

cidade de Manaus/AM abordam (ou não) as questões de gênero, para tanto esta pesquisa é 

qualitativa e exploratória e tem como base a revisão bibliográfica e análise documental. Como 

resultados, apontamos que o curso de Pedagogia no Brasil é caracterizado por sua amplitude e 

essa amplitude precisa abranger as questões de gênero nos Projetos Pedagógicos de Curso, 

assim como é essencial refletir e analisar as possibilidades de os cursos de Pedagogia 

promoverem a equidade de gênero na Educação Básica. Além disso, observamos que os PPC’s 

dos Cursos de Licenciatura em Pedagogia das três instituições analisadas trazem poucas 

disciplinas com caráter explícito do trabalho com as questões de gênero, notamos que há a 

possibilidade dessa discussão a partir de algumas disciplinas, mas que isso depende de qual 

docente leciona tais componentes curriculares. 

 

Palavras-chaves: Formação Inicial; Pedagogia; Relações de Gênero. 
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RESUMO 

 

Esta pesquisa objetiva investigar como a formação permanente dos professores para a 

construção de um planejamento didático por meio da sequência didática pode contribuir para o 

processo ensino-aprendizagem das crianças dos anos iniciais. O estudo propõe-se também 

identificar se os professores possuem conhecimentos referentes a construção do planejamento 

didático a partir da metodologia da sequência didática; descrever ações de formação permanente 

com os professores sobre a construção do planejamento didático a partir da metodologia da 

sequência didática e; analisar como a metodologia sequência didática pode contribuir para a 

sistematização do planejamento do processo ensino-aprendizagem das crianças. De natureza 

qualitativa, a pesquisa assume alguns princípios da pesquisa-formação e foi realizada em uma 

escola pública da rede estadual, cujos sujeitos foram duas professores que ministram aulas de 

1º ao 5º ano. A coleta e produção dos dados ocorreu por meio da entrevista semiestruturada e 

da metodologia da sequência didática, compreendida nesta pesquisa também como um espaço 

dinâmico e dialógico de formação permanente. Quanto aos resultados, as professoras já 

trabalhavam com a SD em suas aulas, porém não de forma sistematizada. A falta de tempo para 

a realização do planejamento e participação em formações permanentes, bem como uma carga 

de trabalho de 40 horas foram as dificuldades indicadas pelas professoras que impedem a 

elaboração do planejamento de forma mais sistemática. Portanto, espera-se com este estudo 

contribuir para reflexões que motivem os professores a pensarem seus planejamentos utilizando 

a metodologia da Sequência Didática. 

 

Palavras-chave: Formação de Professores; Planejamento; Sequência Didática. 

 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  
 

FUNÇÕES, COMPARAÇÕES E REPRESENTAÇÕES DOS 
MONARCAS: CIRO, CAMBISES E DARIO NAS HISTÓRIAS DE 
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² Joana Campos Clímaco – Universidade Federal do Amazonas 
³ Selma Suely Baçal de Oliveira  

 
 

RESUMO 
 

Com o advento das Guerras Médicas (499 - 449 a.C.), na primeira metade do século V 
a.C., o contato entre gregos e persas se intensificou, quer por vias hostis, quer por vias de 
apropriação e/ou adaptação cultural. Na conjuntura pós-guerras, a política helênica e, 
especificamente, a política ateniense se fortaleceu e se consolidou de forma significativa. 
Somado ao estabelecimento de Atenas como um “império regional”, há também um período de 
efervescência política, onde há a afirmação de uma identidade grega, pautada na união de 
“irmãos gregos” que lutam pela liberdade e contra a tirania, frente ao “outro” que teria como 
principal representante a Pérsia Aquemênida. Ainda nesta conjuntura política, Péricles de 
Atenas (circa 490 - 429 a.C.) foi responsável por realizar uma "revolução cultural”, durante o 
seu governo (444 - 429 a.C.), que pode ser atestada por meio das construções, monumentos, 
discursos e, principalmente, pela historiografia produzida na época. Heródoto (circa 484 - 425 
a.C.), historiador de Halicarnasso, estava inserido nesse contexto político, onde escreveu suas 
Histórias. Divididas em nove livros, cada um dedicado a uma musa (Clio, Euterpe, Talia, 
Melpômene, Terpsícore, Érato, Polímnia, Urânia e Calíope), as Histórias narram diversos 
episódios históricos da Hélade, assim como também, de povos do Oriente (Babilônia, Média, 
Pérsia, Índia e Egito). Vale ressaltar que, nas Histórias, Heródoto narra e apresenta alguns dos 
monarcas persas, dos quais trabalharemos com a representação de três deles, a partir de uma 
comparação feita pelo “pai da História” durante o relato do Livro III – Talia, onde temos: Ciro 
II como pai; Cambises II como déspota; e Dario I como mercador. Vale salientar que, nessas 
representações, pode-se perceber elementos da política ateniense em ascensão que consistiam 
na afirmação e exaltação dos elementos constituintes de uma identidade grega e, também, na 
propagação de uma figura negativa acerca da civilização oriental e, de maneira específica, da 
civilização persa, somados à perspectiva de um historiador que, além de viajado, teve contato 
com diversos povos e culturas, e também por vir de uma colônia grega localizada na Ásia Menor 
que foi satrapia, isto é, província do Império Persa Aquemênida, ou seja, Heródoto teve contato 
direta e indiretamente com o Império Persa que, em certa medida, influenciou no seu 
julgamento e na sua escrita.  

Palavras-chaves: Representações; Histórias; Heródoto; Monarcas Persas; Império Persa 
Aquemênida. 
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RESUMO 
 
Itacoatiara é um município que tem relevante geodiversidade natural e histórico-cultural 
representada em seus sítios históricos, sua diversidade cultural, seu patrimônio de prédios 
históricos, levando à compreensão do universo sociocultural e da trajetória histórico-
temporal estudada por diversos autores. A problemática nesse contexto foi como fazer a 
sistematização da produção científica já produzida nas diversas áreas do conhecimento e de 
sua divulgação e acesso a comunidade. Diante disso, foram consultadas bases de dados de 
teses e dissertações, da USP, UFAM, UEA, órgãos governamentais como IPHAN e CPRM, 
buscando a produção científica sobre geodiversidade e os patrimônios histórico-culturais do 
município de Itacoatiara. A metodologia usada foi a pesquisa qualitativa, documental e 
bibliográfica, o método de abordagem foi o dialético, o de procedimento foi histórico, por 
ser o que se adequa ao estudo proposto. O resultado foi a organização dos artigos, teses, 
relatórios e dissertações e demais publicações que detém de Itacoatiara como objeto de estudo ou 
que sejam ligados às perspectivas turísticas e ambientais, em um banco de dados, seletivamente 
classificados e categorizados em textos de vertentes arqueológica, geodiversidade, geográfica e 
histórico-cultural, que atendem de forma congruente ao propósito de se disponibilizar esse 
conhecimento a sociedade itacoatiarense através do banco de dados  disponibilizado através de 
um site, como metodologia de promoção da educação patrimonial e da geoconservação, em vista 
da preservação dos elementos abióticos que compõem a paisagem da cidade de Itacoatiara, assim 
como do imenso mosaico cultural que formam o corpo identitário do local e das comunidades.  
Assim sendo, sabendo da grande importância da atuação do Instituto do Património Geográfico 
e Histórico de Itacoatiara - IGHI, os materiais gerados a partir deste projeto ganharão relevante 
visibilidade na comunidade acadêmica, científica e na sociedade em geral, sendo uma forma de 
popularização e acessibilidade ao conteúdo científico, através do acesso aos bancos de dados do 
próprio Instituto. Aponta-se a necessidade do desenvolvimento de novos estudos, se 
preocupando, sobretudo, com a promoção do conhecimento a respeito dos elementos materiais e 
imateriais da cultura de Itacoatiara, e dos elementos da biodiversidade que compõem sua 
paisagem, no que se refere a promoção da geoconservação por meio das atividades de 
geoturismo, dando a essa atividade caráter científico, sabendo das grandes potencialidades 
culturais, geológicas, geomorfológicas e arqueológicas do município. 
 
Palavras-chaves: Geodiversidade; geoconservação; publicações; Itacoatiara. 
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Globo: vale a pena ver por aqui? Levantamento de fontes acerca da 

escrita da história pela Rede Globo. 
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RESUMO 
 De um singelo periódico dos anos 1920, à hegemonia nos meios de comunicação brasileiros, o 

Grupo Globo, que tem como carro chefe a Rede Globo de Televisão, passou por diversas fases em sua 

História. A projeção alcançada pela empresa da família Marinho ao longo dos anos, se deve a dois 

fatores fundamentais: a visão empresarial de Roberto Marinho, e uma série de incentivos políticos e 

acordos econômicos costurados com o Estado brasileiro que contou com a participação de grandes 

grupos empresariais favoráveis à ditadura militar. Por sua vez, a televisão possui papel de importância 

na História recente do Brasil, sendo até hoje parte fundamental nas casas pelo país, desde a construção 

da visão de Brasil que temos, até a construção da nossa identidade enquanto brasileiros. Apesar da 

revolução tecnológica, com a internet e dos serviços de streaming, a TV ainda se apresenta como uma 

das principais influenciadoras dos debates contemporâneos da nação, sendo acima de tudo construtora 

e mediadora de uma determinada memória midiática. A pesquisa realizou um levantamento de fontes 

acerca das formas por meio das quais a Rede Globo produz memórias sobre a sua própria trajetória, 

constituindo-se em uma história que pretende ser oficial. Como o Grupo Globo é responsável pela 

fabricação de mídias dos mais diversos tipos, por meio da Fundação Roberto Marinho, Editora Globo, 

Globo Filmes, Som Livre etc, a pesquisa consistiu, assim, no levantamento de livros, artigos, vídeos, 

discos e qualquer fonte produzida pelo conglomerado onde seja possível observar a delineação desse 

percurso. No primeiro momento, foram analisados os princípios editoriais do jornalismo do Grupo 

Globo, contidos no site do projeto Memória Globo. A isenção, princípio número um, foi abordada a 

partir do processo de intencionalidade, refletindo sobre como o grupo busca projetar o seu editorial de 

maneira factual e acrítica, visando ser digna de credibilidade. Neste sentido, também foram analisadas 

as acusações falsas contidas no site, onde o conglomerado busca definir uma determinada memória 

acerca de fatos controversos em sua trajetória. No segundo momento, foi abordado o outro pilar que 

sustenta a hegemonia da emissora, o entretenimento. O Big Brother Brasil foi abordado à luz da Cultura 

da Convergência, conceito criado pelo teórico e estudioso de mídias Henry Jenkins. A convergência diz 

respeito a uma mudança cultural no consumo das mídias, abordando a perspectiva de que estas irão se 

integrar. Desta maneia, o BBB, nos dias atuais, reúne todos os esforços do grupo para não estar mais 

restrito à televisão, integrando-se, principalmente, com a internet. 

 

Palavras-chaves: Rede Globo; memória; Cultura da Convergência; Big Brother Brasil. 
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Representações de Manaus no Cinema Amazonense Contemporâneo 

¹ Victor Zidane Antunes – Bolsa UFAM 
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RESUMO 

 
Este projeto de pesquisa, ainda em fase inicial,  propõe-se a discutir as representações 

da cidade de Manaus no cinema nacional, com enfoque na terceira fase do cinema amazonense, 

identificando as produções que marcam a terceira fase do cinema amazonense e analisando suas 

características. Neste sentido, buscaremos compreender como nossas identidades culturais são 

mediadas pelas representações difundidas nos meios de comunicação, voltando-se, em especial, 

para as representações audiovisuais construídas pelo cinema amazonense contemporâneo. A 

narrativa cinematográfica de sujeitos e lugares permite a construção de imaginários individuais 

e coletivos que são estruturantes e inferem na cidade de Manaus real vivenciada. Assim, as 

imagens de Manaus no cinema contemporâneo operam uma memória social e concebe um 

universo interpretativo a partir da reflexão de sua produção ideológica permitindo uma análise 

estética e de críticas sociais. Os procedimentos metodológicos se caracterizam por uma 

pesquisa de natureza qualitativa e descritiva, abordando descrições, registros, análise e 

interpretações de fenômenos atuais. As pesquisas Bibliográficas consistirão em duas etapas: a 

revisão da literatura disponível acerca da relação cinema e cidade e a respeito do cinema 

contemporâneo amazonense, e a leitura de referenciais teóricos sobre os Estudo Culturais na 

análise fílmica.  
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ILHAS SECAS E ÚMIDAS NO ESPAÇO URBANO DE COARI-AM 
¹ Luciomar da Silva Almeida Filho – (Bolsista CNPq) 
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RESUMO 
 

A urbanização é um processo que representa o máximo da atuação do ser humano sobre a 

natureza, intensas alterações nas paisagens são realizadas para dar lugar a cidade e os efeitos 

negativos são sentidos no clima local, devido a alteração no balanço de energia, que influencia 

nos ventos, na umidade reativa do ar (UR), entre outras variáveis. O objetivo é explicar a 

distribuição da umidade relativa do ar na cidade de Coari e identificar ilhas secas e úmidas a 

partir do referencial teórico e metodológico do Sistema Clima Urbano (SCU) proposto por 

Monteiro (1975). A metodologia inclui: revisão sistemática da literatura científica no portal de 

periódicos da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES) de 

estudos sobre campo higrométrico realizados no Brasil, estatística com dados de umidade 

relativa do ar média disponibilizados pelo Instituto Nacional de Meteorologia (INMET), a 

análise de estatística descritiva dos dados de umidade relativa do ar coletados na cidade de 

Coari em 2019 com o uso da técnica dos transectos móveis e o mapeamento de variáveis 

geoambientais de Coari, como NDVI, uso e cobertura da terra, temperatura de superfície e 

possíveis Zonas Climáticas Locais (LCZs). Os resultados demonstraram que os estudos de 

clima urbano sobre a umidade relativa do ar se concentraram principalmente no Sudeste, a 

região Norte tem a menor porcentagem, considerando os artigos científicos publicados 

disponíveis no portal de periódicos da CAPES. A cidade de Coari apresenta um clima urbano 

próprio, manifestado na constituição das anomalias de umidade relativa do ar constatadas a 

partir da coleta de dados na cidade. A umidade relativa do ar média foi elevada nos dias 

analisados e apresentou amplitude máxima entre os pontos de coleta de até 18% de diferença, 

as maiores amplitudes foram verificadas no horário da tarde. A velocidade dos ventos variou 

de 0,02 a 4,47 m/s que na escala de Beaufort são ventos de calmaria, as maiores velocidades 

ocorreram em áreas de altitude mais elevada e próximas ao rio. A classificação da área urbana 

em zonas climáticas locais pôde oferecer uma padronização das áreas ao identificar partes 

distintas entre si considerando suas estruturas e coberturas da terra, oferecendo uma 

possibilidade de entender a dinâmica do campo térmico e higrométrico da cidade analisada, o 

mapeamento das ZCL em Coari evidenciou que predominam na cidade construções em lotes 

compactos e de baixa elevação, com pouca vegetação de porte arbóreo, ao norte da cidade o 

padrão das construções são edificações de média elevação em lotes compactos, com árvores 

esparsadas e superfícies pavimentadas. Os resultados indicam influência da geometria do sítio 

urbano nas variáveis climáticas em Coari, principalmente devido à ausência ou pouca 

arborização, ao material construtivo usado na construção civil e do padrão das edificações 

serem compactos, favorecendo um quadro de vulnerabilidade da população aos efeitos adversos 

do clima urbano. 

Palavras-chaves: Clima urbano; Climatologia geográfica; Coari; Umidade Relativa do ar. 
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RESUMO 

 
A escolha da profissão pode ser considerada como um dos momentos marcantes na vida do 

ser humano em sua fase adulta, contudo esta escolha começa na adolescência, trazendo com 

ela diversos questionamentos tais como: identificação com as áreas, aptidões, contexto 

familiar e dentre outros, elementos estes que devem ser apurados. Para tanto, a psicologia 

oferece seus instrumentos,objetivando promover a reflexão e o autoconhecimento por meio 

da Orientação profissional que vem trabalhando ao longo dos anos com a busca da auto 

conscientização do indivíduo e suas motivações,interesses profissionais e personalidade, 

trazendo assim um alinhamento as possibilidades de carreiras disponíveis ao final da 

adolescência e início da vida adulta, com ingresso na formação universitária. O presente 

trabalho buscou avaliar os interesses profissionais de Universitários no contexto de 

manauara. Os participantes foram 65 estudantes universitários da UFAM. Os instrumentos 

utilizados foram a Escala de Avaliação da Tipologia de Holland (ATPH) que caracteriza os 

tipos de personalidade vocacional e os interesses profissionais preenchida via Formulário 

online disponibilizado nas redes sociais. Para complementar, realizou-se um estudo de caso 

com Teste de Fotos de Profissões (BBT-Br). Os resultados demostram que estudantes da 

UFAM apresentam em maior tendencia os perfis Investigativo e Social, mas quando se 

analisa em diferentes áreas de conhecimento, os perfis são condizentes com as áreas nas quais 

os cursos se enquadram. No estudo de caso, concluiu-se que o estudante apresenta perfil 

profissional e motivações para o curso de Psicologia. Considerou-se que o PIBIC favoreceu 

a formação científica e que seus resultados subsidiam intervenções em Orientação 

Profissional e de Carreira. 
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RESUMO 

 

Esta pesquisa, ainda em fase inicial,       -se a analisar o uso do dispositivo da 

tecnologia da realidade virtual como mecanismo de                                     

                                                      Com recorte n                      

 F g     F                    T        g    A pesquisa caracterizar-se por uma abordagem 

de natureza qualitativa, do tipo des                                 –                      

  g                                                                               

        g                                    g                                              

partir de uma       g                                                                  

   g      g        T      g                                 g                                 

                                                                                                

                                                                            

                                                               g                     

                                           -descritivo, que integra dado                 

                                 g                                                      

                                                                                        

                                                                  g                           

                 g                                              g                      
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                   g                                       

 

Palavras-chaves: Jornalismo Ambiental; Realidade Virtual; Imagens Digitais 
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RESUMO 
 

A Dinastia Ptolomaica foi iniciada por Ptolomeu I Sóter em 305 
a.C., alguns anos após a morte de Alexandre, o Grande. Desta 
maneira, ao instalar a dinastia em um território estrangeiro, 
Ptolomeu I e seu filho e sucessor Ptolomeu II Filadelfo, 
empreenderam uma série de medidas visando a legitimidade no 
território egípcio, como a revitalização da tradição de casamentos 
consanguíneos, construções e reformas de templos antigos, 
deificação de monarcas e a tradição de convidar poetas e 
intelectuais para a corte alexandrina. Tais ações denotam as 
políticas de legitimidade empreendidas pela dinastia ptolomaica 
visando o mundo grego e egípcio. Desta forma, sob o patrocínio 
real, o poeta Teócrito, sob o patrocínio real, compõe poesias em 
forma de elogios à Ptolomeu II Filadelfo. Este trabalho objetiva 
compreender a propaganda da dinastia em forma de poesias, 
através da obra Encômio a Ptolomeu, escrita pelo poeta Teócrito 
de Siracusa.  
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RESUMO 

 
Qual a importância da leitura para bebês e quais as suas especificidades? Com base nessa 

questão norteadora, este projeto objetiva analisar a produção acadêmica veiculada sob a 

forma de teses e dissertações em Educação, no período de 2016 a 2018, que tenham como 

objeto a leitura literária para bebês e crianças de até três anos de idade. Trata-se de uma 

pesquisa de caráter bibliográfico, que busca configurar um Estado do Conhecimento, 

composto pelas teses e dissertações registradas na Biblioteca Digital de Teses e 

Dissertações (BDTD) da CAPES. O corpus será composto pelos trabalhos selecionados 

com base na combinação dos seguintes descritores: Educação Infantil; Creche; Literatura 

para bebês; Leitura com bebês. São objetivos específicos da pesquisa: a) Identificar como a 

produção acadêmica brasileira enfoca a leitura literária com crianças de até três anos de 

idade; b) Sistematizar as contribuições dos trabalhos acadêmicos para a compreensão das 

especificidades da leitura para bebês. 

 

Palavras-chaves: literatura literária; leitura infantil; literatura para bebês. 
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MÉDIO

¹ Ruan Lucas de Souza Pereira
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RESUMO

A pesquisa visou investigar a produção existente sobre o Novo Ensino Médio, procurando
analisar os pressupostos teórico-metodológicos que estão contidos nas diferentes produções
sobre a temática. Vincula-se a um projeto maior desenvolvido pela Professora Arminda
Mourão intitulado “A POLÍTICA EDUCACIONAL NA AMAZÔNIA: A CONSOLIDAÇÃO
DE DIREITOS?”. É a primeira parte da pesquisa que pretende compilar a produção sobre o
Novo Ensino Médio existente nas áreas da Educação e do Ensino. Justifica-se por sua
relevância para compreensão dos pressupostos que subsidiam o Novo Ensino Médio,
possibilitando o entendimento das contradições que a proposta traz no seu âmago sobre a
necessidade de adequar a escola para o novo mundo.Seu objetivo geral é: Analisar a produção
acadêmica sobre o Novo Ensino Médio. E os objetivos específicos são: 1) Aprofundar
teoricamente a proposta do novo ensino médio; 2) Verificar os desdobramentos que a proposta
traz na visão dos diferentes pesquisadores da temática. Em seus resultados finais apresenta as
etapas trilhadas no seu percurso metodológico. A saber o Levantamento bibliográfico que
forneceu categorias de análise para compilação de dados; e a compilação de dados no Portal
da CAPES, ANPAE e ANPED.

Palavras-chaves: Novo Ensino Médio; Levantamento bibliográfico; CAPES; ANPAE;
ANPED;

¹ Universidade Federal do Amazonas – UFAM. Bolsista CNPq 2021/2022. Mestrando em Educação
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LIBRAS, ACESSIBILIDADE E SAÚDE: PRINCÍPIOS BÁSICOS DE
ATENDIMENTO MÉDICO NAS UNIDADES DO SISTEMA ÚNICO DE

SAÚDE (SUS)
¹ Anna Luísa Oliveira dos Santos – Bolsa FAPEAM

² Joana Angelica Ferreira Monteiro Cabral Stoller- UFAM

RESUMO
O atendimento pelo Sistema Único de Saúde (SUS) é um direito garantido a qualquer cidadão
brasileiro. Este sistema se apresenta em um modelo baseado na hierarquização das ações e serviços de
saúde por níveis de complexidade. Conforme (MENDES, 2009) o Sistema Único de Saúde apresenta
uma estrutura operacional das redes de atenção à saúde, ao utilizar uma matriz que cruza os níveis de
pontos de atenção à saúde, dividindo-os em Nível Primária, Secundário e Terciário. No entanto, essa
organização é desconhecida por grande parte da população, principalmente no que concerne a
população surda, que por falta de uma prática orientação no contexto de sua modalidade
comunicativa, leva-os a restrições de acesso às estruturas organizadas pelo Sistema Único de Saúde
(SUS). A acessibilidade é um direito garantido por lei. Segundo o decreto No 5.626, de dezembro de
2005, o art. 25 IX dá direito a “atendimento às pessoas surdas ou com deficiência auditiva na rede de
serviços do SUS e das empresas que detêm concessão ou permissão de serviços públicos de assistência
à saúde, por profissionais capacitados para o uso de LIBRAS ou para sua tradução e interpretação; e no
inciso X - apoio à capacitação e formação de profissionais da rede de serviços do SUS para o uso de
LIBRAS e sua tradução e interpretação”. Para suprir as necessidades das pessoas surdas na área da
saúde, é necessário a utilização da comunicação. Podendo esta ser pela escrita, com a presença de um
profissional para tradução da LIBRAS/PORTUGUES/LIBRAS, ou a utilização da LIBRAS por profissionais
da saúde na conversação direta com pessoas surdas ou com deficiência auditiva. Portanto, a
comunicação é ferramenta de fundamental importância no atendimento em locais que promovem
saúde. A falta ou falha na mesma impedem o trabalho dos profissionais, dificultando um atendimento
humanizado. Com base nestas questões, este projeto realizou a investigação e análise através da
opinião de sujeitos Surdos quanto a utilização da Língua Brasileira de Sinais (LIBRAS), o atendimento ao
Surdo no âmbito da saúde e acerca da estrutura organizacional, adotada pelo Sistema Único de Saúde
(SUS). Objetivou-se, desse modo, fazer um levantamento de dados quanto às dificuldades do acesso da
população surda aos serviços de Atendimento nas Unidades do Sistema Único de Saúde (SUS). Quanto
à metodologia, foi de caráter descritivo exploratório e natureza quantitativa e qualitativa. A partir das
análises dos dados coletados, produziu-se um material que proporciona acessibilidade e conhecimento
quanto à estrutura do Sistema Único de Saúde (SUS) e desempenho no atendimento aos sujeitos
surdos.

Palavras-chaves: Acesso aos serviços de saúde; Surdez; Saúde da pessoa com deficiência;
Inclusão; SUS
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RESUMO 

 
A Educação Física promove práticas pedagógicas, alinhadas a três aspectos fundamentais: 

princípio da inclusão, princípio de diversidade e categoria de conteúdo. A Lei Brasileira de 

Inclusão (2015), tem como finalidade assegurar e promover em condições de igualdade, o 

exercício dos direitos e da liberdade, estes fundamentais para a Pessoa com Deficiência (PcD), 

em perspectiva à sua inclusão social e cidadania. Assim, este projeto teve por objetivo Mapear 

no estado do Amazonas as escolas de ensino regular do Ensino Fundamental II que possuem 

professores de Educação Física e alunos com deficiência. Essa pesquisa possui caráter 

descritivo com abordagem quantitativa (FONTELLES, 2009). Inicialmente realizamos uma 

revisão bibliográfica sobre os aspectos que compõe o diálogo sobre a temática, alinhados com 

participações em eventos científicos e palestras presenciais e a distância, em sequência foi 

submetido um protocolo juntamente a Secretaria de Estado de Educação e Qualidade de Ensino 

do Amazonas (Seduc), para coleta de dados quantitativos e posteriores análises do material. O 

Amazonas, estado brasileiro da Região Norte do país, foi dividido geograficamente pelo IBGE, 

e neste trabalho foi apresentado em quatro (4) mesorregiões, treze (13) microrregiões. 

Buscamos organizar os dados de quantitativo do número de crianças com deficiência do 6° ao 

9° ano do Ensino Fundamental II (E.F2) e profissionais da educação física por municípios. Em 

nossa análise e discussões, pudemos identificar que, quase a totalidade das escolas dos 

municípios do Amazonas possuem alunos com deficiência com diversas especificidades, mas 

não há professores suficientes no E.F2 que possam recebê-los e incluí-los nas aulas de Educação 

Física. A análise identificou o total de 2267 alunos com deficiência e 584 docentes (SEDUC, 

2022). Assim, destacamos que a cidade Manaus possui 231 escolas estaduais de E.F2, entre 

essas há 1290 crianças com deficiência, possuindo também o maior número de profissionais no 

E.F2 totalizando 297. Dessa maneira, podemos compreender a partir dos diálogos sobre 

Educação Física inclusiva na Escola e os nossos resultados, que as crianças estão presentes em 

quase todos os municípios, entretanto, o profissional de Educação Física, ainda necessita se 

fazer presente em quantidade nesses espaços, visto que, essa disparidade, podem impactar nas 

aulas de Educação Física ao proporcionar uma educação de qualidade para todos com 

responsabilidade e equidade.  

Palavras-chaves: Educação Física Inclusiva; Educação Especial; Contexto Amazônico;  

Equidade. 
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RESUMO 

 
O projeto consiste em um mapeamento realizado quanto as publicações voltadas para 

discussão sobre a educação escolar indígena no site da ANPEd, levando em consideração que 

a educação escolar se tornou uma das principais preocupações ligadas à luta dos indígenas 

para garantir seus direitos, direito este que foi conquistado com muita luta e estabelecido a 

partir de 1988 com a Constituição Federal, sendo a educação escolar também a responsável 

pelo processo de valorização da identidade indígena, tendo em vista que a mesma propicia a 

transmissão de valores e da cultura de forma com que novas gerações possam reelaborar as 

compreensões à respeito da composição da sociedade atual. O objetivo desta pesquisa será 

mapear a produção intelectual sobre educação escolar indígena nos eventos nacionais da 

Associação Nacional de pós-graduação – ANPED em todos os seus grupos de trabalho (24) 

no período de 2007 a 2017 com foco na analise a respeito do quantitativo, das questões 

abordadas e processos metodológicos adotados. 
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RESUMO 
A presente pesquisa teve como finalidade identificar produções realizadas a partir da temática 

Educação Matemática Inclusiva, em teses e dissertações, que inicialmente seriam 

pesquisadas no acervo digital do portal da CAPES, no período de 2011 a 2021, produzidas 

nos Programas de Pós-Graduação (Stricto Sensu) vinculados à Universidades (Públicas e 

Privadas) na Região Norte. No entanto, houve a necessidade de adaptar a pesquisa para os 

sítios eletrônicos das instituições de ensino, uma vez que o portal da CAPES naquele 

momento encontrava-se desatualizado. O estudo apresentado esteve alinhado com os 

princípios qualitativos de se fazer pesquisa no campo educacional, buscando efetivar um 

mapeamento educacional para identificar seus objetivos, opções metodológicas, principais 

resultados e autores mais utilizados. A temática, ainda incipiente no contexto brasileiro, 

demanda de pesquisas para compreender como está se movimentando e, principalmente, 

perceber como as discussões estão sendo realizadas, dando foco a suas abordagens teóricas, 

as possibilidades apresentadas para efetivação de uma matemática inclusiva no espaço da 

Educação Básica e Superior. Ao longo do relatório houve um diálogo necessário com o 

campo da Educação Especial e Educação Inclusiva, sobretudo, para fundamentar 

teoricamente a discussão ora apresentada. Ao longo da pesquisa foi possível identificar que 

as universidades selecionadas são compostas integralmente por universidades públicas, tendo 

em vista que as universidades privadas na região geográfica delimitada não oferecem 

Programas de Pós-Graduação vinculados à temática abordada.  Além disso, o levantamento 

das dissertações e teses indicou a seguinte distribuição numérica: oito pesquisas na 

Universidade do Pará; três pesquisas na Universidade Federal do Tocantins; duas pesquisas 

na Universidade do Estado do Amazonas; uma pesquisa na Universidade Federal do 

Amazonas e uma pesquisa na Universidade Estadual do Pará, totalizando 15 pesquisas, 

observando a ausência de Teses sobre a temática abordada, bem como as dissertações que 

estão vinculadas não somente a mestrado acadêmicos, mas também a mestrados 

profissionais. A pesquisa indicou que, para um período temporal de 10 anos, mesmo havendo 

poucas pesquisas no âmbito da Região Norte, há um movimento importante sendo efetivado 

no contexto Amazônico, motivados por pesquisadores (as) que visualizam a emergência da 

Educação Matemática Inclusiva como um forte constituinte teórico e com dose necessária 

para a constituição de práticas inclusivas, no intuito de colaborar com a formação inicial e 

continuada de docentes que ensinam matemática.  

Palavras-chaves: Educação Matemática; Educação Inclusiva; Mapeamento Teórico. 
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RESUMO 

 
O presente projeto de pesquisa visa identificar as produções realizadas com a temática 

Educação de Surdos em teses e dissertações, no acervo digital do portal da CAPES, no 

período de 2011 a 2021 produzidos nos Programas vinculados a Universidades (Público e 

Privada) na região Norte. Metodologicamente, para a produção de dados, utilizou-se o 

mapeamento teórico de Biembengut (2008). Este tipo de investigação tem como objetivo 

elencar produções acadêmicas de nível stricto sensu, neste caso, com a temática Educação de 

Surdos na Região Norte. Este tipo de pesquisa visa elencar elementos centrais que compõe 

nas dissertações e teses, comparar aspectos em relação aos objetivos, referências utilizadas, 

metodologia e análises, de modo a compreender os resultados e contribuições sobre o tema 

para a área pesquisa. Assim, por meio de pesquisa de teses e dissertações produzidas a partir 

do tema Educação de Surdos no portal da CAPES (Coordenação de Aperfeiçoamento de 

Pessoal de Nível Superior), realizando a construção de um mapeamento teórico na 

perspectiva de Biembengut (2008).  Nesse sentido, as teses e dissertações devem previamente 

serem selecionadas a partir do portal da CAPES, utilizando como critérios de seleção a busca 

pelos termos “Educação dos Surdos”, “Políticas de Inclusão”, “Formação de Professores para 

a Educação de Surdos” e “Políticas Educacionais para a Educação de Surdos”. Reitera-se a 

importância da apresentação das sínteses para que o leitor possa ter uma visão geral de cada 

produção. 

 

Palavras-chaves: Educação dos Surdos; Mapeamento Teórico; Teses; Disssertações; 
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RESUMO 

 
O presente resumo, inserido no campo da história da educação, pretende  trazer para a 

comunidade acadêmica as memórias do Centro Acadêmico de Pedagogia (CAPe) da 

Universidade Federal do Amazonas (UFAM). O tempo de fundação do CAPe remonta a década 

de 1980, perfazendo uma existência de mais de quarenta anos, sendo a sua atuação legalizada 

a partir da Lei n.º 7.395, de 31 de outubro de 1985. Diante desse longo período, escolhemos 

uma abordagem específica para executar o projeto em um ano. Entrevistamos 5 membros na 

primeira fase de nosso projeto. A nossa perspectiva foi trabalhar com a memória desses ex-

alunos da UFAM, muitos deles, professores da Faculdade de Educação ( FACED) nos dias 

atuais. Acreditamos que ao trazermos à tona essas memórias de ex-dirigentes do Centro 

Acadêmico (CA), nós abrimos caminhos por meio do levantamento de fontes para que a história 

desse CA seja reconstruída em trabalhos historiográficos futuros. Nesse sentido, torna-se 

evidente para a comunidade acadêmica e para a sociedade manauara a pesquisa e o 

conhecimento sobre o passado de atuação do CAPe na política, no campo social e também no 

campo cultural. Para isso, nos utilizaremos de pesquisa bibliográfica, triangulando fontes com 

o uso da metodologia de história oral. Autores como Philippe Joutard (2000), Jorge Eduardo A. 

Lozano (1996) e Alessandro Portelli (1997) funcionam como aporte científico para o uso dessa 

metodologia. Ainda no campo teórico, ao usar entrevistas com uma metodologia específica, 

torna-se necessário a abordagem com mais profundidade o conceito de memória como categoria 

de análise. Dessa maneira, buscaremos abordar as memórias dos ex-dirigentes dessa instituição 

com a leitura de autores como Jacques Le Goff (1996), Marcia Motta (1998), Pierre Nora (1993) 

e também Maurice Halbwachs (2003), este último, no que diz respeito a formação de uma 

memória coletiva sobre o CAPe. Desta forma, as entrevistas que desenvolvemos nos auxiliaram 

no entendimento sobre o Centro Acadêmico e na sua atuação no movimento estudantil, assim 

resgatando as memórias de seus antigos discentes que refletiram sobre os aspectos sociais, 

políticos e culturais do período em que viveram como estudantes universitários da graduação. 

Nos possibilitou reviver essas memórias para levar a comunidade a acadêmica dos estudantes 

de pedagogia, a fim de que se desenvolva a consciência sobre a importância do estudo da 

história do CAPe em seus aspectos militância. Portanto, este novo conhecimento adquirido 

serve como fonte para todos aqueles que desejam estudar sobre o Centro Acadêmico de 

Pedagogia e o Movimento Estudantil. 

Palavras-chaves: História da Educação. Centro Acadêmico de Pedagogia. CAPe. Universidade 

Federal do Amazonas. Memória. 

 
¹ Flávia Eugênia Rodrigues de Souza 
² Fábio Souza Correa Lima 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

MOVIMENTOS SOCIAIS DA EDUCAÇÃO E AS DISPUTAS 

POLÍTICAS EM DEFESA DA FORMAÇÃO PÚBLICA  
¹ Deise Cristina de Oliveira Gomes – UFAM 

² Heloísa da Silva Borges - UFAM 

 

 

 

RESUMO 

 
 

O projeto de pesquisa elaborado por meio do PIBIC traz em pauta a discussão sobre 

Movimentos Sociais da Educação e as Disputas Políticas em Defesa da Formação Pública, 

num enfoque bibliográfico e documental, proporcionando uma investigação para reflexão das 

políticas de formação, em que se encontra atualmente o debate do campo educacional 

brasileiro. Objetivos: Geral – Avaliar os Movimentos Sociais da Educação, em especial: 

ANFOPE,CNTE, FORUMDIR e FONEC e seus argumentos e propostas diante das disputas 

políticas em defesa da formação pública. Específicos: Pesquisar os autores que discutem 

sobre: Movimentos Sociais da Educação, política pública estatal, formação escolar pública; 

Discutir a importância dos movimentos sociais para a educação; Examinar as posições 

ANFOPE, CNTE, FORUMDIR e FONEC e seus argumentos e propostas diante das disputas 

políticas em defesa da formação pública. Dessa forma, compreendemos que os movimentos 

sociais da educação estão presentes em diversos momentos da história brasileira, se 

constituindo como ferramenta de contestação contra toda forma de violação dos direitos 

conquistados por lei, assim como fomentam importantes diálogos e debates no cenário atual, 

em defesa de uma educação pública de qualidade. 
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RESUMO 

 
Examina a questão do gênero na ciência. Elege como foco do estudo as pesquisadoras da 
Fundação de Dermatologia e Venereologia Tropical Alfredo da Matta (FUHAM). Estabelece 

como elemento de análise a produção científica das pesquisadoras dispostas na Plataforma 

Lattes. Emprega o Scriplattes para extração dos dados e o software VOSviewer para a análise 

dos dados coletados. Tem como objetivo geral conhecer a produção científica das pesquisadoras 

da Fundação Alfredo da Matta (FUHAM), a partir dos objetivos específicos que são: 

caracterizar a importância e o papel das mulheres na ciência; bem como, mapear a produção 

científica das mulheres pesquisadoras da FUHAM; categorizar os metadados para a construção 

das redes de coautoria e de conhecimentos produzidos pelas pesquisadoras da FUHAM; 

apresentando o panorama da produção científica das pesquisadoras da FUHAM. O universo se 

caracteriza com a comunidade pesquisadora atuante na FUHAM, tendo como amostra 23 

pesquisadoras do sexo feminino que atuam no programa de pesquisa na instituição. 
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RESUMO 

 
Esta pesquisa objetiva investigar como a neurodidática pode contribuir para ressignificar a 

prática docente nos anos iniciais do ensino fundamental no município de Parintins, AM. O 

estudo propõe-se também a identificar se os professores possuem conhecimentos referentes a 

neurodidática e se os utilizam no processo de ensino-aprendizagem das crianças; descrever 

ações teórico-metodológicas que possibilitem a construção de estratégias didáticas 

fundamentadas nos princípios da neurodidática na prática docente e; analisar as dificuldades e 

possibilidades de se pensar uma prática docente orientada por estes princípios. De natureza 

qualitativa, a pesquisa assume alguns princípios da pesquisa-formação e foi realizada em uma 

escola pública da rede estadual, cujos sujeitos foram 5 professoras que ministram aulas de 1º 

ao 5º ano. O estudo desenvolveu-se com base nos aportes teóricos de Sternberg (2000), Cosenza 

e Guerra (2011), Gazzaniga (2018), Relvas (2021), Tieppo (2019) entre outros. A coleta e 

produção de dados ocorreu por meio de oficinas realizadas com as professoras. Os resultados 

demonstram que as professoras não possuíam um conhecimento mais aprofundado em relação 

ao processo cognitivo da Atenção, porém, as discussões nas oficinas ampliaram seus 

conhecimentos em relação às funcionalidades do cérebro e sua relação direta com a 

aprendizagem das crianças, levando-as a refletirem sobre as metodologias que já utilizam em 

sala de aula e a possibilidade de construir a partir dessa perspectiva práticas que valorizem o 

funcionamento do cérebro e das funções cognitivas. Contudo, faz-se necessário derrubar alguns 

obstáculos enfrentados pelas docentes como a burocracia escolar, a falta de tempo para 

participar de formações e a ausência de conhecimentos sobre as neurociências, o que dificulta 

a construção de um planejamento e uma metodologia com base nos princípios da neurodidática.  
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NOVA HISTÓRIA E GEOGRAFIA DO PETRÓLEO NO AMAZONAS
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RESUMO

A Petróleo Brasileiro S.A., foi resultado da insatisfação da sociedade brasileira que se encontrava
exigindo por petróleo após a industrialização e se configurou como um marco na história do Brasil, pois
foi um pontapé inicial para que a indústria extrativa começasse a se estabelecer no país e, sobretudo,
propiciar melhorias e avanços na questão econômica. A Petrobras é uma empresa que esteve presente em
todos os estados do Brasil. Seja com refinarias, postos, distribuidoras e/ou em campos de exploração
empregando a sua política “do poço ao posto”, ou seja, atuando em todos os setores do ramo do petróleo
e gás natural. A constante mudança na direção da Petrobras também se configura com um fator
importante no que concerne aos “desinvestimentos” previstos no Plano Estratégico 2021-2025, pois os
presidentes da empresa podem influenciar no que diz respeito às privatizações. O que acaba se tornando
difícil de prenunciar em consequência da instabilidade dos presidentes da empresa. Este estudo se deu
através de pesquisas por meio de artigos, livros e dissertações sobre o assunto e buscas em endereços
eletrônicos oficiais e relevantes, se constituindo como uma pesquisa bibliográfica e de abordagem
qualitativa. Tem o objetivo geral de compreender o desenvolvimento regional e as mudanças na política
do poço ao posto da Petrobras, analisando a produção petrolífera no Amazonas, expondo as dificuldades,
o aprimoramento das instalações e a privatização do campo de Urucu, acompanhado dos objetivos
específicos: 1- Entender o desenvolvimento da produção de petróleo no estado do Amazonas, apontando
os desafios que devem ser encarados ao manter uma unidade petrolífera na Amazônia, de modo a
identificar as novas empresas no mercado produtor de petróleo e gás no amazonas; 2- Discutir a respeito
da privatização do setor petroleiro localizado em Coari, caracterizando os novos sujeitos que entram em
cena, por exemplo, a Eneva S.A; 3- Entender como tem se dado o processo de venda da base petrolífera
do Urucu-Coari, investigando a importância da província petrolífera de Urucu para a região Norte e
observando os impactos econômicos, sociais, ecológicos, regionais e ambientais provocados nesta
região. É possível observar que a presença da Petrobras no Amazonas, que passou por muitas evoluções
até se tornar um marco consolidado no estado, está entrando em um novo capítulo marcado por
privatizações. Como ocorreu com a BR Distribuidora, que vem acontecendo com a refinaria Isaac Sabbá
- REMAN (que se encontra em processo de privatização) e pode vir a acontecer com Urucu, assim
deixando para trás, o seu legado com a região Norte.

Palavras-chaves: Petróleo; Petrobras; Urucu; Amazonas; Privatização.
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RESUMO 

 

Este trabalho trata-se de um relatório final de Projeto de Iniciação Científica cujo objetivo 

versou em realizar análise bibliográfica e documental da implementação do Novo Ensino Médio 

nas redes de ensino do Estado do Amazonas, partindo da Lei 13.415 de fevereiro de 2017 que 

estabelece que os sistemas de ensino deverão implementar o Novo Ensino Médio em suas redes 

ainda em 2022. Adotamos a abordagem qualitativa, que nos permitiu chegar aos seguintes 

resultados: O Estado desenvolveu um projeto de educação para a sociedade brasileira alicerçado 

em bases ideológicas configuradas na exclusão do alunado ao conhecimento historicamente 

sistematizado, diminuindo suas possibilidades de ingresso no ensino superior. As escolas do 

Estado do Amazonas, principalmente aquelas situadas no interior não receberam as devidas 

orientações e formações para adequada implementação da Reforma do Ensino Médio, fato que 

pode ter sido também gerado pela Pandemia da COVID-19. Em síntese, o novo Ensino Médio, 

da forma como está posto, pode gerar no futuro, a ampliação das desigualdades educativas e 

sociais de estudantes do ensino médio, exigindo de todos nós continuarmos na luta por 

possibilidades formativas inclusivas e cidadãs. 
 

Palavras-chaves: “Educação”; “Novo ensino médio”; “Amazonas”.     
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RESUMO 
 
O estudo deste projeto tem por objetivo compreender o que pensam professores de uma escola 
da rede pública municipal de Manaus - Amazonas, quando questionados acerca do que 
entendem por/sobre fracasso escolar, como ele acontece, porque acontece e como pode ser 
superado utilizando o método Kumon de aprendizagem. Trata-se de uma pesquisa teórico-
exploratória, de cunho qualitativo.  Pretende-se utilizar questionários com perguntas abertas e 
fechadas a cinco professores da rede municipal do ensino fundamental I e em instituições que 
atendam o método Kumon. O projeto será dividido em dois momentos distintos: primeiramente 
pretende-se abordar a questão do "fracasso escolar" a partir de uma revisão bibliográfica 
segundo a concepção de autores como Torres (2004), Marchesi e Pérez (2004), Souza (1999), 
Sampaio (2004), Charlot (2005), André e Paro (2003), promovendo uma reflexão das ideias e 
concepções dos autores. Justifica-se a relevância deste projeto ao Pibic a partir da necessidade 
de ampliar o campo de discussão, agregando e fomentando a participação dos diferentes 
segmentos da escola, da comunidade escolar e do meio acadêmico no sentido de buscar 
caminhos transitáveis para o polêmico tema: fracasso escolar. 

 

Palavras-chave: “Fracasso escolar”. Trabalho docente. Método Kumon. Aprendizagem. 
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RESUMO 

 
O projeto de pesquisa proposto baseou-se  na ideia, hoje corrente entre os historiadores, de 

que a iconografia é um recurso indispensável para a produção e a transmissão do 

conhecimento histórico. Essa premissa, no presente projeto, foi aplicada ao campo da 

História Medieval e, mais particularmente, às perspectivas abertas pelo uso da imagem para 

a apreensão de seus elementos constituintes e para o incremento da compreensão e do 

interesse dos alunos sobre este período. A partir do acima exposto realizamos uma exploração 

preliminar nos recursos digitais e nas obras presentes no acervo digital do Museu de Cluny, 

o Museu Nacional da Idade Média, situado em Paris. A partir desta exploração inicial, que 

consistiu na identificação e na descrição dos elementos constituintes de cada uma delas, assim 

como nas formas propostas pelo museu para sua exploração digital, as mesmas foram situadas 

em campos temáticos e cronológicos. Ao contrário da seriação cronológica, realizada a partir 

da periodização utilizada pelos medievalistas, ressalte-se que as séries temáticas precisaram 

ser construídas a partir do material classificado e analisado. Após a execução destes dois 

procedimentos elaboramos, para efeito de experiência, uma apresentação a partir das imagens 

de uma das séries temáticas construídas durante a pesquisa.  
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RESUMO 
 

A pesquisa investigou os principais agentes sociais do agronegócio no Estado do Amazonas e 

suas articulações para a expansão da fronteira agrícola. O avanço do agronegócio no Estado 

tem sido impulsionado pelas políticas públicas, como Câmara dos Deputados, onde 

parlamentares amazonenses elaboram proposições legislativas para dilatar o setor produtivo, 

principalmente no sul do Amazonas. Estes parlamentares integram a Frente Parlamentar da 

Agropecuária – FPA, a bancada ruralista, e exercem forte influência social e política por meio 

de suas pautas e propostas legislativas. Os interesses dos parlamentares tangenciam questões 

como regularização fundiária, desburocratização de mecanismos contra desmatamento e 

desterritorialização de terras protegidas. Com o apoio dos agentes na nessa esfera legislativa, o 

patronato rural amazonense é representado pelo sindicato patronal Federação da Agricultura e 

Pecuária do Estado do Amazonas - FAEA. O presidente da entidade articula com a 

governabilidade estadual e nacional para ampliar negociações junto ao campo rural no interior 

do Amazonas, em parceria com as demandas da Confederação da Agricultura e Pecuária do 

Brasil - CNA, na criação de programas que facilitam a entrada de produtores, sojicultores e 

empresas no Estado. A despeito destas movimentações, foi delimitada a Zona Amacro, 

inspirada na região do Matopiba, posteriormente chamada de Desenvolvimento Sustentável 

Abunã-Madeira, formada pelos estados do Amazonas, Acre e Rondônia. Sua formação prioriza 

a produção agropecuária, industrial e a plantação de monocultura adotando práticas mais 

sustentáveis, segundo seus idealizadores. As ações da Zona Abunã-Madeira iniciaram com 

agentes localizados na Superintendência da Zona Franca de Manaus - Suframa, 

Superintendência de Desenvolvimento da Amazônia - Sudam e bancos financeiros, também 

apoiada pelas entidades patronais do Amazonas e do Brasil. Dessa forma, a pesquisa investigou 

esses agentes e suas ações para a integração do Amazonas como novo polo produtivo 

agropecuário, analisando as flexibilizações legislativas com o conceito de agroestratégia, 

utilizado para compreender estas alterações legais e o conceito da concertação, para entender 

as relações e interações dos agentes do agronegócio que juntos buscam consolidar o 

agronegócio no Estado, principalmente na região sul do Amazonas. 
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RESUMO 

 
O desenvolvimento da ciência e tecnologia trouxe inúmeros avanços ao ser humano. Contudo, 

ainda existem várias questões de valor último como existência, liberdade e a possibilidade de 

um Ser divino que merecem questionamentos. Usando de uma abordagem histórico analítica, a 

pesquisa revisita o Argumento Ontológico de Anselmo de Cantuária com o objetivo de 

encontrar elementos que poderão auxiliar na busca de respostas aos questionamentos do ser 

humano na atualidade. A pesquisa foi estruturada numa introdução, apresentando na sequencia 

uma contextualização histórica da vida e obra de Anselmo de Cantuária. Depois será verificado 

o argumento e sua estrutura. Seguido a isso serão apresentadas três opiniões divergentes ao 

argumento e, na sequência, uma reflexão sobre a “aplicabilidade” do arrazoado anselmiano para 

os dias atuais. Finalizando, são assentadas considerações finais que destacam os estudos 

metafísicos como um dilatar da fronteira do conhecimento humano, permitindo uma das mais 

relevantes conquistas da humanidade: um conhecimento melhor do que é o real. 
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RESUMO  

 

O presente trabalho demonstra a relevância do comum para pensar o urbano diante de demandas sociais, 

tais como: desenvolvimento sustentável, moradias populares, direito à cidade, entre outras. Esta 

pesquisa busca contribuir com o debate acerca da encruzilhada teórica que é pensar o comum como 

origem das relações sociais ao mesmo tempo em que é construído por elas. Desse modo, o objetivo 

geral é compreender o conceito de (bem) comum em contextos urbanos, uma vez que a sua aplicação 

alarga o entendimento para além do que compreendemos por “cidade”. Especificamente, buscamos 

identificar os países e regiões onde a literatura sobre o tema está sendo produzida e demonstrar as 

matrizes teóricas sobre o referido tema. Para isso, utilizamos a análise de conteúdo a partir de um 

levantamento bibliográfico com palavras chaves sobre o tema - “comum urbano” e “bens comuns” - na 

Scientific Library Online (SCIELO) e nos Periódicos CAPES, em seguida elaboramos um banco de 

dados com as informações encontradas. Os resultados demonstram um baixo número de artigos em 

ambas plataformas analisadas, porém, os países com produções sobre o tema na SCIELO são Brasil, 
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Equador e uma parceria entre Espanha e Reino Unido. Já nos Periódicos CAPES constam Brasil e 

Chile. As pesquisas estão envolvidas nos eixos da teoria institucional de Ostrom, teoria do urbano de 

Lefebvre, teoria crítica urbana de David Harvey, teoria da reprodução biopolítica de Michael Hardt e 

Antonio Negri, teoria do comum como princípio político de Pierre Dardot e Christian Laval e a teoria 

autonomista de Silvia Federici e Massimo de Angelis. Ao analisarmos os trabalhos, verificamos uma 

preferência pelo uso associativo entre as diversas teorias do comum. Com isso, este trabalho pretende 

contribuir para o desenvolvimento de pesquisas empíricas e teóricas sobre o tema, além de auxiliar o 

entendimento sobre a relevância do comum para pensar a cidade. 

 

INTRODUÇÃO  

 

As teorias do comum não partem apenas de um campo teórico, mas diversos, seja economia, 

sociologia, etc. Tanto que o questionamento de Elinor Ostrom elaborado em teoria sobre o comum no 

campo da economia permitiu que outras abordagens se desenvolvessem. Desse modo, de acordo com 

suas demandas contemporâneas, autores dialogam entre si traçando vias e construindo teorias possíveis 

para abordar o comum. Anteriormente partimos de uma tragédia dos bens, agora o espaço urbano é 

visto como passível de ocupação, caso as ferramentas sejam usadas apropriadamente para conseguir 

seu direito - teoria crítica urbana.  

Diante de novas demandas político-sociais urbanas, exemplo de desenvolvimento sustentável, 

inclusão de camadas sociais visando bem estar e locais dignos para viver etc, têm se expandido formas 

em que o Comum tende a abranger. Em The tragedy of the commons publicado por Garret Hardin em 

1968 os bens comuns eram vistos com exclusividade e rivalidade, no entanto, a virada ontológica de 

Elinor Ostrom permitiu o molde de novos caminhos quanto às funções que os bens comuns poderiam 

ter. Nessa roupagem, os interesses imediatos e exclusivos são os fatores que implicam se o sujeito adere 

ou não ao coletivo. Sendo assim, também partindo de preceito analítico neoinstitucional. Isso permitiu 

dar luz à novas possibilidades de ver os bens comuns e a viabilidade de gestão coletiva tendo a própria 

comunidade o acesso e formulação de regras de uso por quem participa (TONNUCI FILHO; CRUZ, 

2019) e (FOSTER; IAONE, 2016).  

A cidade na produção biopolítica é onde há a produção alternativa de subjetividade dos 

indivíduos. Os afetos, ideias, práticas culturais e instituições sociais não são apenas os requisitos para 

a biopolítica, mas como também o seu resultado. Aqui o comum chega para dar origem a uma nova 

realidade social. Será a teoria política necessária para que se chegue aos comuns. Os sujeitos serão 
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capazes de experimentar cooperações sociais onde seus desejos poderão ser atrelados aos de outros 

para que seus objetivos sejam atingidos. (HARDT e NEGRI, 2016).  

Na perspectiva da biopolítica, o uso do seu poder de vida dos sujeitos pode ser administrado em 

sua resistência às alternativas dadas pelo capital, por exemplo, os movimentos sociais de dezembro de 

2001 que aconteceram na Argentina. Neles, os setores da sociedade sentiam as movimentações 

constantes dos governos que entravam e saíam com a intensificação das políticas neoliberais desde a 

ditadura das décadas de 1973-1990, além do mais, contava a insatisfação com a classe política do país 

e às políticas do FMI (Fundo Monetário Internacional). Durante os anos 90 houveram diversas 

manifestações, principalmente partindo do movimento piqueteiro, porém o ápice ocorreu em dezembro 

2001 com o bloqueio de contas bancárias, insatisfação político, social, econômica e possibilidade de 

mudá-las. Alguns objetivos de setores da sociedade atrelaram-se, como mudança dos impactos na vida 

social local (HARVEY, 2014; PENNA, 2008; NEMIROVSKY e NOVAES, 2020). Desse modo, a 

biopolítica funciona em conjunto com o neoliberalismo, pois a partir dele desenvolve uma teoria 

comum tendo em vista as subjetividades que foram criadas no processo de resistência. Em consonância 

a essas ideias está a construção da cidade como comum.  

Isso significa que a biopolítica utiliza as contradições do neoliberalismo. Ao demandar às ações 

do FMI, a Argentina teve que se submeter às políticas do mesmo. No entanto, essas demandas 

somaram-se em impactos à sociedade que levou suas camadas às reivindicações nas ruas. Nesse 

momento podemos dizer que é traçada uma teoria, a resistência é elaborada a partir das subjetividades 

dos que participam e demonstram sua ação por um bem comum.    

Ao falarmos de uma teoria do comum em Lefebvre estamos nos colocando no espaço da 

dialética da produção do comum e da urbanização capitalista. O foco acaba sendo o cotidiano do urbano 

e sua produção do espaço. As práticas de fazer comum têm destaque, pois visam ceder o lugar das lutas 

individuais para as coletivas que não estão nos espectros públicos ou privados.  Neste caso, a cidade é 

espaço de mediação entre a ordem do capital e do Estado e ordem próxima da vida cotidiana, já o 

urbano é um recurso comum que possui essa característica ao estar encerrado cada vez mais em si 

mesmo (TONNUCI FILHO, 2020).  

Em sua abordagem por meio da teoria crítica urbana e partindo do mesmo pressuposto que Hardt 

e Negri em que a cidade é a produtora de comuns e por meio deles torna-se um comum, David Harvey 

(2014) aponta o aspecto essencial de um comum: a relação dele com o grupo social não deve ser 

mercantilizada. Sendo assim, mesmo havendo certa fluidez, divide os bens em público e bens comuns. 
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O primeiro sendo gasto produtivo do Estado e o segundo sendo uma relação social instável e flexível 

entre um grupo social e suas demandas para subsistência. A relação do bem comum possibilita aos 

sujeitos por meio de suas reivindicações cotidianas criarem o seu mundo social ao ponto em que 

germinam o comum necessário ao seu quadro social (TONNUCI FILHO, 2017). 

As abordagens anteriores possuem um elo que as liga, o de colocar uma perspectiva positiva 

para possível modificação do capital. Porém, possuem limitações seja por não separarem o comum da 

organização do trabalho e não desenvolverem métodos para a viabilidade na economia do comum, seja 

por não irem além da visão ocidental de existência.  

A corrente teórica do comum autonomista da reprodução de Silvia Federic e Massimo De 

Angelis é presente em movimentos que não estão ligados a instituições que tendem a hierarquizar os 

sujeitos. A primeira autora explora a perspectiva feminista ancorada no trabalho de produção e ações 

contra discriminação sexual. Ou seja, parte da premissa da criação de formas coletivas de viver e na 

valorização de trabalhos feitos por mulheres alvos da precariedade pelo capital, organizadas em 

associações autônomas, a fim de produzirem modos de viver autonomamente além do capital, fazendo 

uso de seus saberes locais e perspectivas que fogem ao racionalismo ocidental. O segundo almeja o 

exterior ao capital. A pergunta que fazemos é: seria possível algo não estar ao alcance do modo de 

produção? De Angelis elabora que há em nossas vidas valores e práticas que são capazes de 

protagonizar as rupturas do capital. Nesse encontro é que haverá a produção do comum antes provocada 

pelas práticas sociais. Dito isso, a existência do comum necessita que um grupo esteja comprometido 

em produzir cooperativamente tendo em vista o compartilhamento dos bens (TONNUCI FILHO, 

2019). 

Em outra contraposição, temos a perspectiva de Esposito em que deixa de lado o princípio de 

que o local em comum seria capaz de produzir novos sujeitos, sendo assim, ele não passa de uma 

extensão onde o indivíduo irá encontrar abrigo, porém que não deixará de expô-lo a contradições. A 

identidade que o indivíduo terá não será o de compartilhar um mesmo corpo social com desejos 

similares, mas o de não ter o que precisa e o que não tem é oferecido pela comunidade para sua 

subsistência (TONNUCI FILHO, 2019 e 2020).  

Dardot e Laval (2016) elaboram uma teoria partindo das lutas coletivas e que tem fontes de 

instituição e direito. Essa terceira via constitui-se fora do eixo dos bens públicos e privados trabalhados 

pela vertente analítica liberal. O comum chega com os princípios de indisponível e inapropriável.  Nessa 

teoria, as relações sociais, o modo de produção e o princípio político terão como base o comum. Sendo 
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assim, é estabelecida a diferença entre comum e comuns. O comum é assunto de instituição e princípio 

político. Os comuns são tudo aquilo que os indivíduos cooperam – havendo presença institucional - 

para ao fim compartilhar entre si, tornando comum. Por meio disso, os autores identificam forças 

primeiras que permeiam a sociedade neoliberal: o individualismo e o produtivismo (DARDOT e 

LAVAL, 2016). 

O constante desenvolvimento dessas teorias torna-se um grande campo de oportunidades para 

que seja possível haver compreensões do (bem) Comum no espaço urbano. Por isso, trilhamos um 

caminho para mapear a literatura recente sobre o tema e identificar em quais países e regiões esse 

conteúdo está sendo produzido. Daí em diante demonstraremos as matrizes teóricas que estão sendo 

utilizadas pelos pesquisadores. Nossas indagações serão respondidas por dois bancos de dados: o 

Scientific Eletronic Library (SCIELO) e o Portal de Periódicos CAPES. 

 

OBJETIVOS (geral e específicos) 

 

Objetivo geral: Compreender o conceito de (bem) comum em contextos urbanos. 

Objetivos específicos:  

a) Identificar os países e regiões onde a literatura sobre o comum urbano está sendo desenvolvida; 

b) Demonstrar quais matrizes teóricas são utilizadas para compreender o comum na cidade. 

 

METODOLOGIA 

 

A pesquisa foi desenvolvida na área de Ciências Sociais e levando em conta que é necessário 

um desvendar crítico das pesquisas acerca do Comum Urbano, resolvemos utilizar a Revisão de 

Literatura como procedimento metodológico, porém tendo como auxílio o conjunto de técnicas de 

Análise de Conteúdo para dar prosseguimento no tratamento de nosso trabalho de cunho qualitativo.  

De acordo com Dos Santos (2012), a análise de conteúdo é uma análise de significados, ou seja, 

“é uma descrição objetiva, sistemática e qualitativa do conteúdo extraído das comunicações e sua 

respectiva interpretação.”. Acabamos por trilhar esse caminho e partimos pela pré-análise para montar 

o corpus do trabalho: atentando para os objetivos anteriormente traçados de identificar os países e 

regiões onde a literatura sobre o tema está sendo desenvolvida e demonstrar as matrizes teóricas 

utilizadas, elaboramos um levantamento bibliográfico da literatura científica com os termos “comum 

urbano” e “bens comuns” utilizando a biblioteca digital Scientific Eletronic Library Online (SCIELO) 
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e o Portal Periódicos Capes. Dessa forma, o limite amostral da pesquisa é dado pelas plataformas 

incluídas como fonte de dados. 

Um banco de dados foi desenvolvido no Excel em que constam os artigos encontrados nos 

respectivos meses de buscas – Novembro, Dezembro e Janeiro – entre 2021 e 2022.  Foi feita uma 

leitura flutuante para identificar: nome do estudo, revista, autor/autores, ano de publicação, país, região, 

palavras chave e o link de acesso. Organizamos os dados em tabelas para que fosse fácil a 

sistematização. Permitimos ir além do termo “comum urbano” no Scielo, pois de primeira os resultados 

se mostraram poucos. No entanto, ao passarmos para a coleta por meio de “Bens comuns” os resultados 

obtidos não sofreram uma tendência de aumento. Com isso, acabamos não aplicando o mesmo nos 

Periódicos Capes já que foram obtidas 30 janelas com 10 resultados em cada. Utilizados o filtro nos 

meses já apresentados de coleta e obtivemos os 11 resultados. 

Em última instância, em nossa discussão, elaboramos indicadores para recorte e que nos 

permitiram visualizar os países que estão no debate sobre o comum, se as pesquisas que desenvolvem 

estão sendo empíricas ou teóricas, logo, em quais eixos estão centradas. Consequentemente, 

conseguimos interpretar os dados de modo a analisar a relação entre os objetivos propostos e os 

resultados obtidos e a relação do embasamento teórico entre os artigos (PREZENSZKY, 2019). 

 

 

RESULTADOS/DISCUSSÃO 

 

Ao buscarmos por pesquisas relacionadas ao tema do Comum Urbano e Bens Comuns na Scielo 

percebemos, como demonstrado na Tabela 1, o baixo número de trabalhos. O primeiro trabalho 

publicado é de 2017 e a quantidade permanece a mesma durante 4 anos – 1 publicação a cada ano, 

exceto no ano de 2018 em que não houve nenhuma publicação. Há presença de outro país latino-

americano além do Brasil, no caso, Equador. Para além disso, temos um artigo de origem europeia de 

parceria entre Espanha e Reino Unido.  

No entanto, há trabalhos que traçam panoramas seguindo o pensamento de Lefebvre 

desenvolvido a partir da noção de direito à cidade em que temos em via de discussão a crítica a vida 

cotidiana, a revolução urbana e a produção de espaço. Neles, os debates não chegam a transitar sobre a 

temática do comum urbano, apesar das pautas estarem dentro das perspectivas do comum. Isso significa 

a contribuição lefebvriana para as teorias que moldaram-se nesse campo, incluindo a teoria do urbano 
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em que pesquisadores, apesar das ressalvas e contextualizações históricas, puderam enxergar o que há 

da teoria do comum nas obras do autor (TONNUCI FILHO, 2020).  

Desse modo, temos o exemplo de Ferreira (2000), em que a pauta é centrada na globalização, 

seus impactos sobre metrópoles subdesenvolvidas e uma produção de espaço visando o ganho 

econômico. Demonstra, através da crise ocorrida na Tailândia nos anos 90, o cenário de dependência 

que um país mantem mesmo aderindo a uma política econômica de ajuste estrutural liberal, e como isso 

tem impacto sobre a população de um país subdesenvolvido. Por meio disso, é traçado o panorama do 

desenvolvimento desigual e combinado que também é visto nas economias do sul global, como no 

Brasil.  

Nas cidades subdesenvolvidas, ainda segundo o autor supracitado, o crescimento foi resultado 

de desigualdades estruturais de cunho econômico e social nas quais as classes altas possuem capacidade 

de produção de espaço limitada ao seu domínio, fazendo uso, como por exemplo, da gentrificação. As 

cidades são cercadas por poucos e seus espaços são mercadorias, assim, elites fundiárias, poder público 

e empreendedores imobiliários as tornam máquinas de produzir renda. Apesar de não tratar diretamente 

do comum, a pesquisa faz referência a Henri Lefebvre, atrelando-se à teoria do urbano preocupada com 

o cotidiano e a produção do espaço.  

Após 17 anos houve o desenvolvimento do artigo sobre a metrópole entre o neoliberalismo e o 

comum, por Tonnuci Filho e Magalhães (2017), tratando diretamente do Comum Urbano, com 

referêncial teórico ligado a Pierre Dardot e Christian Laval, Massimo de Angelis, Silvia Federici, 

Michael Hardt e Antonio Negri, David Harvey, Henri Lefebvre e Elinor Ostrom. Suas abordagens 

teóricas envolvendo os polos políticos opostos entre o comum e o neoliberalismo foram traçadas e as 

contradições acerca da produção de espaço na metrópole são tratadas de modo a compreendermos as 

injunções e cruzamentos geo-históricos estabelecidos entre neoliberalismo e a metrópole. Para que seja 

feito, os autores utilizam as abordagens críticas do comum e apontando para o horizonte onde o comum 

urbano poderá ser uma alternância à metrópole do neoliberalismo. 

Logo, após um intervalo de 2 anos houveram publicações de 2 artigos, um no Brasil e outro no 

Equador. Neste último, temos a análise de caso de Velatropa, uma ecoaldeia localizada na Universidade 

de Buenos Aires.  Com o objetivo de analisar as tensões que produzem a criação de novos bens comuns 

urbanos, Fiore (2019) aborda o movimento social em que essa ecoaldeia está inserida - movimento de 

caráter socioambiental de defesa e restauração de espaços verdes -, possibilitando a ressignificação e 

apropriação do território para a construção do comum urbano. Tem como metodologia uma abordagem 
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qualitativa baseada no método etnográfico de observação participante, complementado pela análise de 

fontes secundárias. Os resultados fazem uso das ideias de David Harvey e Elinor Ostrom. Com isso, 

mostram-se as diferentes racionalidades entre quem está envolvido no processo de coexistência 

ecológica no território da ecoaldeia. A vida comunitária e ecológica do território encontra-se frente a 

frente com as forças do Estado e mercado que instigam uma tragédia dos comuns. Sendo assim, cabe 

aos comunitários organização e resistência com a utilização de dinâmicas comunitárias e técnicas 

sustentáveis a fim de resistir às pressões sociopolíticas das instituições estatais e mercadológicas. 

A próxima pesquisa refere-se a Tonnuci Filho e Cruz (2019) que tratam da discussão mais 

recente sobre o comum urbano. Os autores levam em consideração os estudos que abordam os recursos 

comuns na cidade, os que tratam não somente ela, mas como também a vida urbana como comum. Ao 

oferecer esta abordagem, os autores contextualizam o surgimento do tema, localizam seus principais 

debates e as perspectivas teóricas que estão emergindo. Para tanto, utilizam Pierre Dardot e Christian 

Laval, Massimo de Angelis, Silvia Federici, Michael Hardt e Antonio Negri, David Harvey, Henri 

Lefebvre e Elinor Ostrom. Além disso, levantam o debate de como a ideia da própria cidade como 

comum tem sido trabalhada pelos diferentes pesquisadores ao ponto de lançarem mão de possíveis 

limitações e avanços desses trabalhos para pensarmos a cidade além do público e do privado. Os autores 

pontuam as omissões referentes à literatura feminista sobre reprodução social e do comum, a ausência 

das relações entre raça e comum e a omissão do debate sobre a resistência de indígenas e negros perante 

os cercamentos do comum, a falta da discussão sobre como o trabalho comum é distribuído e 

remunerado e a centralidade da discussão em contextos do norte global. Esses posicionamentos teóricos 

acabam por ignorar realidades urbanas, tanto que o avanço encontrado é o reconhecimento de 

experiências pretéritas ou invisíveis de comum urbano, sendo assim, é notório o fazer comum presente 

em favelas, periferias e espaços designados a pobres urbanos em que é verificada a presença de relações 

informais de cooperação, compartilhamento e solidariedade. Para tanto, há o pensamento de Lefebvre 

que auxilia na compreensão pela via da mediação, tendo em vista que o comum urbano é baseado no 

cotidiano sendo produzido pelas práticas coletivas ao ponto em que utilizam a apropriação, o uso e a 

autogestão da cidade e do espaço. 

Na sua terceira pesquisa que consta na SCIELO, Tonnuci Filho (2020) explora a ideia das 

contribuições de Henri Lefebvre para a temática do direito à cidade ao comum urbano. Ao estabelecer 

essa discussão teórica, o autor concebe o comum urbano como produzido no âmbito da vida cotidiana 

através das práticas de fazer comum de uso coletivo, pois o urbano com seus aspectos de centralidade, 
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mediação e diferença pode ser entendido dentro de um espaço contraditório que pode levá-lo tanto a 

emancipação quanto a produção do comum. O debate realizou-se com referencial de Henri Lefebvre, 

Massimo de Angelis, Pierre Dardot e Christian Laval, Silvia Federici, Michael Hardt e Antonio Negri 

e David Harvey. Conclui-se na pesquisa que a produção de espaço acarreta apropriação do espaço 

urbano como comum e as reinvindicações pelo direito à cidade como lutas pela cidade como comum. 

Na trilha do objetivo de compreender e explorar o conceito do Comum urbano é onde 

encontram-se Cámara-Menoyo et al. (2021). Os pesquisadores constroem seu trabalho a partir da ótica 

de como a produção das universidades latino-americanas está desenvolvendo as teorias do comum. 

Desse modo, abordando as discussões feitas na academia, apresentam limitações e problematizações 

surgidas desses debates: certa dissociação entre o que as produções teóricas apontam sobre o que é o 

comum e a experiência das análises de casos em que demonstram que as teorias acabam se distanciando 

das práticas comunitárias que existem. Tanto que os autores apontam possibilidade de se criar um marco 

teórico rigoroso que esteja centrado no processo de comunalização e no contexto do qual os comuns 

são produzidos, ou seja, distanciando-se de uma teoria universalista e abstrata. Para que isso fosse 

possível, os autores trabalham com Massimo de Angelis, Michael Hardt e Antonio Negri, David 

Harvey, Pierre Dardot e Christian Laval e Elinor Ostrom. 

 

 

Tabela 1: DADOS DE PESQUISAS PUBLICADAS NA SCIENTIFIC ELETRONIC LIBRARY 

(SCIELO) COM A PALAVRA CHAVE “COMUM URBANO” E “BENS COMUNS”. 

PAÍS REGIÃO QUANTIDADE 

ANO DA 

PUBLICAÇÃO 

BRASIL AMÉRICA LATINA 1 2017 

BRASIL AMÉRICA LATINA 1 2019 

EQUADOR  AMÉRICA LATINA 1 2019 

BRASIL AMÉRICA LATINA 1 2020 

ESPANHA/REINO 

UNIDO EUROPA 1 2021 

Fonte: Elaboração da autoria 

 

 

Ao fazer o levantamento no Portal Periódicos CAPES notamos um maior número de pesquisas 

(11) referentes ao tema do “Comum urbano” – apesar de ainda pouco - do que na SCIELO, sendo uma 

delas de outro país latino-americano: Chile. As publicações das pesquisas começaram em 2012 e apenas 

em 2016 a entrada de artigos ficou constante – ao menos uma ao ano. Ou seja, é notório o crescimento 
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do tema em questão, os diversos eixos teóricos que o envolvem, suas limitações e possibilidades para 

desenvolver trabalhos. 

Na primeira pesquisa em questão, Konzen (2012) analisa os paradigmas científicos pelos quais 

é possível explorar a dimensão jurídica dos espaços públicos urbanos. Para que isso ocorra, adota um 

paradigma sócio jurídico, implicando um deslocamento teórico do conceito de bens de uso comum do 

povo ao conceito de direito à cidade. Estabelece um referencial teórico com Henri Lefebvre. 

Surge também reflexão em conjunto com um estudo de caso através de Letelier et al. (2016) na 

província de Talca no Chile. Os pesquisadores trabalham com a perspectiva de conceber um bairro 

como “comum” por meio das práticas e ações coletivas que produzem a vida naquele espaço e 

constituem uma ordem política particular. Possuem em sua bibliografia Christian Laval e Pierre Dardot, 

Henri Lefebvre e Elinor Ostrom. Temos uma produção do espaço fora do eixo público e privado, sendo 

materializada pelos moradores ao passo em que articulam-se seja em pequena ou grande escala. Desse 

modo, o estudo de caso engloba a experiência local frente o aumento da escala de articulação vicinal, 

conseguindo fortalecer a ação coletiva e incentivar o processo de governança ampliada.  

As cidades amazônicas apresentam-se passíveis de análises, bem como Lima (2018) demonstra 

a intensa relação econômica, funcional e simbólico-cultural das orlas-fluviais das cidades com a 

dinâmica da natureza. Tendo isso em vista, faz uso de David Harvey e Henri Lefebvre para construção 

de sua discussão. Tendo seu local de análise a orla de Marabá (PA), são analisados a produção de 

espaço e a apropriação dos comuns urbanos amazônicos diante do processo de sua modernização 

(projetos infraestruturais, turísticos e hidrelétricos). Constatou-se que as dinâmicas modernizantes 

desencadeiam problemáticas aos moradores locais ao ponto de subtraírem os comuns urbanos – rio e a 

orla.  

Ao elaborar um processo de reflexão sobre como delimitam-se as fronteiras urbanas marcadas 

por processos de segregação sócio espacial, Reis e Alvim (2019) traçam uma reflexão das 

possibilidades de fazer o comum na cidade ao trabalhar em conjunto com aqueles que estão imersos 

nessas zonas fronteiriças da cidade. Entre as referências utilizadas pelas pesquisadoras, estão Michael 

Hardt e Antonio Negri. 

O artigo de Alves (2019) corresponde a uma discussão entre contribuições dentro da teoria 

urbana para pensar o urbanismo, a cidade e o comum. Utilizando o Comum como ponto de partida, o 

pesquisador irá abordar alguns autores marxistas que irão retomar esse conceito a fim de desenvolverem 
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novos caminhos da práxis revolucionária. Trabalha seus conceitos fazendo uso de Pierre Dardot e 

Christian Laval, Michael Hardt e Antonio Negri, David Harvey e Henri Lefebvre.  

A última pesquisa do ano de 2019 corresponde a um trabalho de Araújo et al (2019). em que 

entram em uma discussão envolvendo a análise do espaço, sua apropriação, dinamismos, conflitos, 

atores e inquietações do cotidiano. Com isso, sua revisão bibliográfica constitui-se em diálogo teórico 

sobre o entendimento do espaço público como elemento estruturante da paisagem, assim, usa David 

Harvey para auxiliar em suas ponderações. 

Em via da exposição da produção do comum sob o horizonte da luta de classes na Argentina 

diante do período histórico de 2001-2022, Nemirovsky e Novaes (2020) partem do materialismo-

histórico para identificar o comum como resultante de uma soberania territorial-popular onde foi 

identificada a centralidade da recuperação de fábricas por trabalhadores em associações com 

movimentos populares em que vemos o envolvimento de solidariedade e autonomia indo ao encontro 

de uma proposta conjunta de sociabilidade. Para tanto, os pesquisadores usam Pierre Dardot e Christian 

Laval. 

Loddi e Lima (2020) trabalham a produção do espaço utilizando Pierre Dardot, Christian Laval, 

Silvia Federici, Michael Hardt, Antonio Negri e David Harvey. Todavia, sua abordagem vai abordar as 

organizações populares em duas localidades de Brasília atravessadas pela prática urbanística de 

remoções. Teremos a análise de conjuntura que irá investigar a possibilidade de remoção enfrentada 

por moradores da Cidade Estrutural e a análise longitudinal que investigará a erradicação que resultou 

em Ceilândia. Dessa forma, a literatura já citada auxiliará na reflexão sobre a produção de espaço no 

intuito de apresentar as desigualdades socioespaciais. 

Ao propor uma compreensão biopolítica da cidade e das resistências urbanas, Duarte (2021) 

trabalha em conjunto com o conceito de profanação do filósofo Giorgio Agamben e com os teóricos 

David Harvey, Henri Lefebvre e Antonio Negri. Com isso, pretende criar articulação entre biopolítica 

e intervenção urbana de modo a encontrar uma experiência comum, seus desafios e limite.  

No objetivo de verificar em que medida o projeto Viva São Pelegrino vai ao encontra os ideais 

do direito à cidade e ao comum urbano, Silveira, et al. (2021) desenvolve o conceito do direito à cidade 

e estuda o comum para identificar a cidade como comum e os comuns na cidade a fim de eleger 

categorias que sintetizam os conceitos. Dessa maneira, utiliza o método analítico com estudo de caso e 

procedimento bibliográfico contendo Pierre Dardot e Christian Laval, Michael Hardt e Antonio Negri, 

David Harvey, Henri Lefebvre e Elinor Ostrom. O autor encontrou 7 categorias e conseguiu verificar 
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5 delas. Foi possível também verificar que os conceitos trabalhados no projeto em questão podem ser 

utilizados para auxiliar em diretrizes de gestão urbana e mobilização social nas cidades. 

Já Dos Santos e De Castilho (2021) abordam a tendência de organização dos espaços urbanos 

tendo em vista os diferentes agentes, interesses e práticas que estão atreladas à razão neoliberal na 

cidade de Recife. Isso acaba dando origem às práticas de resistências que fogem do parâmetro daquela 

racionalidade. Para isso, os pesquisadores utilizaram um método que se aproxima do materialismo 

histórico-dialético já que este último permite uma adaptação perante as contradições e conflitos do 

capitalismo. Desse modo, suas referências teóricas são Pierre Dardot e Christian Laval, Michael Hardt 

e Antonio Negri, David Harvey, Henri Lefebvre e Elinor Ostrom. Ao final do artigo, Santos e Castilho 

fortalecem a hipótese de que os territórios da vida humana podem fornecer paradigmas para construção 

do comum indo contra o discurso que impõe a cidade neoliberal. 

 

 

Tabela 2: DADOS DE PESQUISAS PUBLICADAS NO PORTAL PERIÓDICOS CAPES COM A 

PALAVRA CHAVE “COMUM URBANO”. 

PAÍS REGIÃO 

QUANTIDAD

E 

ANO DE 

PUBLICAÇÃO 

BRASIL AMÉRICA LATINA 1 2012 

CHILE AMÉRICA LATINA 1 2016 

BRASIL AMÉRICA LATINA 1 2018 

BRASIL AMÉRICA LATINA 3 2019 

BRASIL AMÉRICA LATINA 2 2020 

BRASIL AMÉRICA LATINA 3 2021 

Fonte: Elaboração da autoria. 

 

 

 

Considerações finais 

 

Este trabalho teve como objetivo compreender o conceito de bem comum em contexto urbano. 

Identificamos as localidades onde esse tema está sendo desenvolvido, demonstramos quais matrizes 

teóricas os pesquisadores dessas áreas estão utilizando e possibilitamos a visualização das abordagens 

metodológicas dessas pesquisas. Isso possibilitou demonstrar que a área em questão encontra-se em 

constante crescimento com pesquisas que discutem tanto reflexões quanto análises de casos empíricos. 
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Encontramos 16 artigos nas plataformas Portal Periódicos CAPES e Scientific Eletronic Library 

(SCIELO) entre os meses de Novembro, Dezembro e Janeiro entre os anos de 2021 e 2022. Esse 

resultado leva em conta os filtros que usamos, desde as palavras chaves “comum urbano” e “bens 

comuns” até a leitura dos artigos para possível descarte caso o trabalho não se encaixasse em nossa 

área de pesquisa. Isso acontece pelo fato de que nas buscas é muito provável que apareçam pesquisas 

com palavras chaves semelhantes, mas que ao se deparar com o artigo em si, a postura acaba mudando. 

Com isso, é notório que o volume de trabalhos em ambas plataformas é pequeno, tendo em vista que 

fomos até o limite dos princípios dos primeiros trabalhos registrados, porém, como demonstrado na 

tabela 2, houve um constante crescimento entre 2019 e 2021. 

Podemos levar esse fato como um sinal de que a área está em expansão e que a América Latina 

mostra-se como um expoente com esses trabalhos, pois como demonstramos, apenas 1 entre as 16 

pesquisas é de outra localidade, no caso, Europa. As outras 15 foram desenvolvidas totalmente por 

pesquisadores latino-americanos, uns até mesmo em parcerias entre países desta região. Contudo, 7 

dessas pesquisas foram desenvolvidas seguindo a mediação entre o teórico e o empírico ao analisarem 

situações locais em suas regiões. Nelas, o embasamento teórico deu-se, principalmente, com a teoria 

crítica urbana e a teoria do comum como princípio político. Nas demais (9) temos discussões teóricas 

que abordam os desafios, limites e mobilização social nos espaços urbanos, utilizando, em sua maioria, 

as vias da teoria crítica urbana, teoria da reprodução biopolítica e a teoria do urbano.  

Dessa maneira, o tema do comum urbano encontra-se em constante desenvolvimento e as 

pesquisas trabalhadas demonstram que há diversas formas de compreender o comum em contextos 

urbanos, temos o comum sendo a germinação da realidade social, tido como uma teoria política com 

pré-requisito de cooperação para que os sujeitos cheguem aos comuns (HARDT e NEGRI, 2016). Com 

David Harvey (2014) temos as mesmas ponderações centrais do que é o comum e sua distinção dos 

comuns, apenas destaca a necessidade de não haver uma via mercantilizada entre a relação dos sujeitos 

e os comuns, pois é uma relação social instável e flexível entre grupos sociais e suas demandas por 

subsistência. Podemos pensa-lo à luz de uma teoria do comum através das pesquisas de Henri Lefebvre 

em que nos centramos no que os indivíduos realizam em seu dia a dia, desaguando nas práticas de fazer 

comum, pois são nelas em que irão de encontro ao grupo social, podendo dar lugar às lutas coletivas 

pela produção do comum (TONNUCI FILHO, 2020). 

Ao alinharem o comum a princípios de indisponível e inapropriável, Dardot e Laval (2016) 

partem para pensar o comum como base para as relações sociais, modo de produção e teoria política, 
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porém, aqui há vestígio de vínculo institucional. Então, o comum pode ser aquilo que os sujeitos 

cooperam e nessa cooperação pode haver, ou não, mediação por parte de algum tipo de instituição. 

Podemos pensar também com Silvia Federic que tem como princípio uma perspectiva feminista 

partindo de axiomas de formas de viver coletivas, trabalhos em associações autônomas e valorização 

do saber local, com isso, visando o combate ao capital e resinificando as formas de viver para além 

dele. Já com Massimo de Angelis vemos que as práticas sociais que produzem o comum, logo, as 

produções feitas terão que ser desenvolvidas em cooperação visando o compartilhamento de bens, 

apenas com a intensificação dessas práticas é que será possível almejar a ruptura do capital (TONNUCI 

FILHO, 2019). Além do mais, temos Esposito que nos possibilita pensar em que pode existir um local 

em comum seja capaz de produzir o que um indivíduo necessita para sua subsistência e até mesmo 

abrigo. Sendo assim, um local aberto em que não está focado na formação de um corpo social, mas 

numa forma de auxiliar quem precisa (TONNUCI FILHO, 2019 e 2020).  

Desse modo, ao verificar os diversos trabalhos presentes nas plataformas SCIELO e Portal 

Periódicos CAPES é notório que não há a predominância de determinada perspectiva teórica. As 

pesquisas teóricas e de análises de casos acabam utilizando associações entre as teorias do comum, e 

em sua maioria, entre a teoria crítica urbana, teoria do comum como princípio político, teoria da 

reprodução biopolítica e teoria do urbano. 
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RESUMO 

 
A visibilidade de pessoas do universo LGBTQIAP+ tem ganhado tração na mídia televisiva, 

em propagandas e espaços culturais, principalmente durante o mês de junho conhecido como 

mês do orgulho LGBTQIAP+. Mesmo com essa crescente exposição, ainda é comum a 

violência direcionada à essas pessoas por meio de discursos intolerantes e violentos. O objetivo 

desta pesquisa foi investigar o impacto da representatividade LGBTQIAP+ em propagandas 

durante o mês do orgulho. Foi realizada uma pesquisa documental na propaganda “Burger King 

| Como explicar?” e nos comentários virtuais vinculados à propaganda. O material foi analisada 

a partir da análise de conteúdo. Os resultados mostraram que a vida de pessoas LGBTQIAP+ é 

representada a partir de uma dualidade: valorizar a diferença e estabelecer um grupo lucrativo 

de consumidores. Os comentários direcionados à propaganda circulam entre a violência, a 

intolerância e a descrença. A representação de pessoas LGBTQIAP+ ainda é uma temática 

diversa, espera-se que a compreensão dos discursos violentos possa auxiliar na prevenção dos 

mesmos e na produção de materiais formativos e valorizadores da diferença. 

Palavras-chave: LGBTQIAP+; Representatividade; Violência. 
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RESUMO
A presente  pesquisa evidencia  análise  e  problematização do acervo histórico  da Junta  de
Conciliação e Julgamento do município de Itacoatiara (JCJ – ITA)  arquivados no CEMEJ
(Centro  de  Memória  da  Justica  do  Trabalho  de  Manaus)  a  fim de  refletir  por  meio  dos
processos  trabalhistas  da  década  de  1970  sobre  as  experiências  trabalhistas  de  homens,
mulheres e crianças naquela cidade e momento. As reflexões apresentadas aqui abordam a
perspectiva  da  exploração  pelo  trabalho,  dos  acordos  trabalhistas  efetivos  e,  por  fim,  a
resistência por cidadania e dignidade conquistadas durante audiências judiciais, entendimento
este feito por meio das leituras de apoio a esta  temática e revalorização daqueles sujeitos
históricos nesse espaço institucional da Justiça. Com o objetivo de ampliar o debate acerca da
luta da classe trabalhadora, foi analisada posição recorrente do patronato local na recusa do
reconhecimento  de  vínculos  de  emprego  e  outros  direitos,  trazendo  apontamentos  sobre
arbítrios  e coerção impostos  aos  trabalhadores  como forma de construir  modelo do perfil
prospectado do cidadão-explorado no Brasil e em Itacoatiara naquele período. Foi nesse meio
que os trabalhadores em tela resistiram por seu direito à cidadania, à dignidade do trabalho,
por seus modos de vida e memórias na luta por justiça.

Palavras-chaves:  Trabalhadores,  processos  trabalhistas,  Itacoatiara,  memória,  direito  à
cidadania.
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RESUMO 

A presente proposta de pesquisa tem por temática a aplicação das políticas 

públicas educacionais na Pan-Amazônia. Seu objetivo central é analisar 

como o Estado brasileiro e como o Estado colombiano garantem o acesso à 

educação básica na fronteira amazônica que dividem os dois países. Por essa 

razão, o objeto de investigação é o acesso à escola básica regular, no período 

de 2018 a 2019, na cidade brasileira de Tabatinga e na cidade colombiana de 

Letícia. A Amazônia é uma região que juridicamente está dividida em nove 

Estados-Nação, e em geral, possui indicadores de desenvolvimento social 

menores do que as demais regiões dos países que a compõem. No entanto, 

por outro lado, a região amazônica acomoda uma realidade que não se limita 

às fronteiras artificiais que dividem esses   Estados, configurando, portanto, 

uma realidade extranacional, na qual intervêm diferentes sujeitos sociais. 

Nesse sentido, justifica-se, então, uma investigação dedicada a compreender 

como o direito mais elementar do âmbito educacional, isto é, o acesso à 

escola, é garantido por dois aparatos institucionais distintos – o Estado 

brasileiro e o Estado colombiano - que atuam sobre e sob uma realidade 

geográfica e social – a realidade amazônica. Essa perspectiva contribuirá 

com os estudos educacionais pan-amazônicos na medida em que oferecerá 

uma análise que compreenda a educação escolar da região como uma 

totalidade que se particulariza, isto é, uma educação que tem características 

idiossincráticas próprias de sua formação geo-histórica, mas que 

concomitantemente apresenta e internaliza aspectos inerentes às respostas 

institucionais que são oferecidas pelo Estado, enquanto máximo organizador 

social. É por essa razão que elegemos a pesquisa qualitativa de caráter 

comparativo, pois por meio desse método se espera compreender os dados 

coletados como expressões fenomênicas de múltiplas determinações que 

configuram os avanços e os desafios do acesso à educação escolar na 

fronteira amazônica. 
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  RESUMO 

 

A Evolução biológica é o eixo integrador de todas as áreas de estudo em Biologia e as árvores 

evolutivas, ou filogenias, são modelos que facilitam a representação do parentesco evolutivo 

entre todos os organismos vivos, por meio de características derivadas compartilhadas. A Base 

Nacional Comum Curricular (BNCC) propõe que o ensino da Biologia seja pautado em um 

contexto ecológico evolutivo. Dessa forma, ensinar sobre evolução biológica, partindo dessa 

perspectiva integradora, é um desafio enfrentado por muitos educadores. O desenvolvimento de 

recursos didáticos que despertem o interesse dos alunos para esta temática é de extrema 

importância. O presente estudo quali-quantitativo teve como objetivo avaliar o ensino-

aprendizagem sobre a evolução dos grandes grupos dos seres vivos (Plantas, Invertebrados e e 

Vertebrados) a partir da aplicação de recursos didáticos baseados no método filogenético. Os 

recursos didáticos desenvolvidos para o estudo foram um molde para montagem das filogenias 

manualmente, fabricado com imãs e, uma página na web com as filogenias para preenchimento 

interativo. O estudo foi aplicado com alunos da 3ª série do ensino médio em 3 escolas estaduais 

de Itacoatiara-AM, com a execução de uma sequência didática dividida em 2 etapas: i) Breve 

exposição dialogada sobre o método filogenético com aplicação de questionário. ii) Elaboração 

de diagrama sobre as características compartilhadas pelos grandes grupos e montagem do molde 

de imãs com reaplicação do mesmo questionário. Para avaliar a eficácia do recurso didático, foi 

realizado uma análise de variância (Anova), com os dados dos acertos dos questionários como 

variáveis resposta, considerando a pré e após aplicação do recurso didático, bem como as 3 

escolas e turmas como variáveis preditoras. Os resultados mostraram diferença significativa 

entre o número de acertos antes e após a execução da 2ª etapa da sequência didática, com o 

manuseio dos moldes das filogenias com imãs. Houve diferença significativa entre as escolas, 

possivelmente relacionada a forma de execução viabilizada para aplicação do recurso (número 

e intervalo de tempo dos encontros). Contudo, não houve diferença significativa no número de 

acertos entre as diferentes turmas, indicando que o recurso didático proposto favorece o 

entendimento do método filogenético e consequentemente, auxilia na integração dos temas 

sobre evolução biológica em aulas de biologia do ensino médio. Nos resultados qualitativos, a 

pesquisa de opinião dos alunos apontou receptividade dos mesmos ao método apresentado, com 

registros de que a aula foi dinâmica e agradável, o que proporcinou ensino-aprendizagem significativa.  
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RESUMO 

Introdução: A Química é uma Ciência que estuda as mais diversas transformações e reações 

que ocorrem com as diferentes substâncias existentes no universo, e com isso, proporciona 

diversos avanços tecnológicos como novas descobertas, transformando e criando basicamente 

tudo que conhecemos. No entanto, os alunos a descrevem como difícil e complicada para a 

assimilação dos conceitos, e que sua dificuldade aumenta por conta de ela ser abstrata, e ainda 

alegam a necessidade de memorizar fórmulas, propriedades, símbolo e equações químicas. É 

explicito que a dificuldade dos alunos não é apenas com a química, mais com conceitos básicos 

que a envolvem, como problemas matemáticos, e de interpretação. A partir daí surge a 

possibilidade de implementar filmes e séries como ferramenta didática no ensino de química. 

Objetivo: Desenvolver metodologias de ensino de Química através de cenas de filmes e séries 

visando despertar o interesse dos alunos para esta disciplina.  

Metodologia: Para realização desta pesquisa foram realizadas as seguintes etapas: l - 

Levantamento de algumas produções audiovisuais, de diversos gêneros utilizando filmes e 

séries, considerando os principais pontos relacionados a química. 2- Seleção de algumas cenas 

das produções cinematográficas e foi verificado quais os conceitos e conteúdos químicos que 

podem ser utilizados como material de apoio vistas nas cenas. Em seguida será elaborado um 

roteiro com as cenas escolhidas contendo o nome, ficha técnica, breve descrição e o conteúdo 

possível de ser abordado selecionado dos filmes e séries. 3- Foi elaborado um material de apoio 

ao professor que contara com explicação e questões de química. Para auxiliar nas pesquisas dos 

filmes e séries que podem ser utilizados no conteúdo de química foi usada a ferramenta de 

pesquisa digital “google”, as principais palavras chaves usadas na pesquisa foi: “filmes”, 

“séries”, “química”, “ficção cientifica”. Com isso foram selecionadas 6 cenas dos filmes e séries 

nesta pesquisa com os seguintes conteúdos de química: estrutura da matéria, ligações químicas, 

força dos ácidos, propriedade das substâncias, radioatividade. 

Palavras chaves: Química; Filmes e Series; Materiais de apoio. 
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RESUMO 

 
A pesquisa trata do ensino remoto emergencial no 1º ano do ensino fundamental dos anos 

iniciais, expondo os impactos, desafios e possibilidades de alfabetizar crianças que acabaram 

de sair da educação infantil por intermédio dessa modalidade de ensino. O objetivo geral 

desta pesquisa é: Identificar os impactos, desafios e possibilidades do Ensino Remoto 

Emergencial no processo de escolarização de crianças do 1º ano do Ensino Fundamental de 

uma escola Municipal da cidade de Manaus-AM. Para dar conta do que propomos elencamos 

os seguintes objetivos específicos: a) Levantar a literatura a respeito do Ensino Remoto 

Emergencial, no Brasil, no contexto de pandemia. B) Compreender a partir da literatura 

produzida no campo da alfabetização e letramento na perspectiva de Magda Soares, os 

impactos desafios e possibilidades do trabalho remoto no período pandêmico c) Refletir de 

que modo a escola investigada desenvolveu processos de organização pedagógica voltada 

para a alfabetização e letramento no contexto pandêmico. A pesquisa é qualitativa do tipo 

bibliográfica contando com as técnicas de análise documental, investigando dados sobre a 

alfabetização ao longo da pandemia e documentos de uma unidade de ensino da rede 

municipal de educação dialogando com autores como RONDINI, PEDRO e DUARTE 

(2020), SOARES (2020), FERREIRA (2021), entre outros, além de aprofundar discussão 

sobre as portarias 343/2020 do MEC e 0380/2020 da SEMED que regulamenta o ensino 

remoto em nosso Brasil e Amazonas respectivamente. 
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RESUMO 

Esta pesquisa tem como objetivo analisar as ações e concepções dos(as) estagiários(as) sobre o 

estágio supervisionado em química na modalidade de ensino remoto em tempos de pandemia 

de Covid-19. Para tanto, está baseado em uma pesquisa qualitativa, a pesquisa qualitativa 

confere importância fundamental as declarações dos autores sociais envolvidos, as falas e aos 

significados transmitidos por eles. Possui como aporte teórico autores que discutem o ensino 

de química como: Chassot (2004, 2016), Maldaner (2013), entre outros. E autores que constitui 

o estágio supervisionado como campo de conhecimentos tais como: Pimenta e Lima (2012, 

2019), Leite, Ghedin e Almeida (2008), entre outros. Para obtenção de dados foram realizados 

analise documental e um questionário on-line pelo GoogleForms¸ os documentos analisados 

foram relatórios produzidos pelos estagiários durante o estágio remoto supervisionado, a analise 

documental foi de acordo com Lüdke e André (2017, p. 44), “pode se constituir numa técnica 

valiosa de abordagem de dados qualitativos, seja completando as informações obtidas por 

outras técnicas, seja desvelando aspectos novos de um tema ou problema”. E o questionário foi 

realizado nas concepções de Gill (2008, p. 121), o questionário pode ser definido como uma 

“técnica de investigação composta por um conjunto de questões que são submetidas a pessoas 

como o propósito de obter informações sobre conhecimento, crenças, sentimentos, valores, 

interesses, expectativas, aspirações, temores, comportamento presente ou passado e etc”. 

Portanto, o estágio no contexto do ensino remoto promove a vivencia e reflexões sobre o uso 

de estratégias didática desafiadora com o manuseio das ferramentas digitais, a partir da 

preparação de vídeos aulas, atividades avaliativas e mapas conceituais. As experiências 

adquiridas durante o processo de estágio remoto promoveram a reflexão-ação, na qual os 

acadêmicos do curso de licenciatura em Ciências: Biologia e Química apontaram suas 

percepções em relação as dificuldades e aprendizagens obtidas a partir de uma realidade 

diferenciada de ensino. Portanto, o estágio em química realizado no formato remoto colaborou 

com o processo de ensino e aprendizagem da educação básico em um momento de pandemia. 

Esse contexto também colaborou com construção da identidade profissional dos estagiários a 

partir da reflexão crítica sobre esse momento e suas implicações. 
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RESUMO 

 

As transformações no mundo do trabalho, como a globalização, a ausência de 

previsibilidade do mercado mundial e a Pandemia produziram importantes modificações 

no contexto das escolhas ocupacionais e profissionais, diante das quais os estudantes 

universitários podem questionar-se sobre suas escolhas e seus interesses. A partir deste 

cenário, visualiza-se a necessidade de orientação e aconselhamento aos estudantes em 

relação às suas carreiras. Para que as ações sejam mais focadas nos sujeitos é que este 

Projeto de Iniciação Científica objetiva compreender características de personalidade, 

inclinações motivacionais e emoções em estudantes universitários. O delineamento do 

estudo foi qualitativo e a análise dos resultados realizou-se por meio de raciocínio clínico 

e interpretativo a partir dos manuais dos instrumentos de avaliação psicológica, buscando 

encontrar a similaridades entre os aspectos avaliados (inclinações motivacionais, 

interesses profissionais, e personalidade). Os participantes foram 3 estudantes 

universitários da UFAM, que passaram por avaliação psicológica realizada com o uso de 

três instrumentos psicológicos (BBT-Br, SDS e Pirâmides Coloridas de Pfister) na 

Faculdade de Psicologia, corrigidos de acordo com as normas técnicas de cada um. 

Os resultados das avaliações com o teste demonstraram que compreender que 

características de personalidade influenciam na escolha profissional e nas inclinações 

motivacionais, como, apreciar relacionamentos interpessoais e ter controle das emoções 

(resultado do teste Pfister), criatividade e inovação para resolução de questões da vida 

(radical G no BBT-Br e perfil Social na ATPH), senso social e cuidado para com outro 

(radical S no BBT-Br e perfil Investigativo na ATPH) e que a escolha por cursar 

Psicologia requer essas características pessoais. A partir dos achados considerou-se que 

os instrumentos favorecem a compreensão sobre os interesses e motivações profissionais 

e podem colaborar em processos de orientação profissional e de carreira, auxiliando os 

estudantes a construírem as carreiras a partir do autoconhecimento e durante o processo 

de graduação na universidade. 
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RESUMO 

 
A Segunda Guerra Mundial dividiu o século XX ao meio e operou drásticas mudanças no 

planeta. De abrangência mundial, até o Brasil participou de forma direta e ativa do conflito, 

enviando tropas para lutar na Europa. Antes de seu início, os jornais traziam notícias que 

informavam o panorama internacional e a escalada das tensões geopolíticas. Vários fatos 

ocorridos ao longo das décadas de 1920 e 1930 mostram que a paz firmada em 1918 era frágil. 

A imprensa manauara reproduzia o noticiário internacional diariamente, informando aos seus 

leitores sobre a situação até aquele momento – em inúmeros casos, na primeira página. 

Utilizando essa documentação, é possível investigar o cenário geopolítico por meio das notícias 

publicadas em dois grandes jornais (A Tarde e Jornal do Commercio) que circularam em 

Manaus em meados da década de 1930. Esse projeto tem o objetivo de analisar as notícias 

internacionais publicadas nos periódicos Jornal do Commercio e A Tarde no contexto 

imediatamente anterior ao início da Segunda Guerra Mundial (1935-1939); contextualizar a 

escalada do conflito e a movimentação militar de ambos os lados (Aliados e Eixo) por meio da 

imprensa manauara; examinar o noticiário local sobre os principais eventos que marcaram o 

período anterior à guerra (expansionismo alemão, guerras ítalo-abissínia e sino-japonesa e 

compreender como os governos federal e estadual se comportaram diante do maior conflito 

militar do século passado. Afinal, Getúlio Vargas oscilou entre os dois lados na disputa antes 

de apoiar os Aliados. Ao mesmo tempo, nos momentos finais do conflito, o Amazonas teve 

papel fundamental ao entrar como centro exportador de borracha, matéria-prima de suma 

importância para a indústria bélica. O povo do Amazonas tinha uma boa cobertura sobre os 

acontecimentos internacionais, visto que os jornais cobriam desde os conflitos que aconteciam 

na Europa até a Ásia e a África. Durante os anos analisados, o Brasil também passou por um 

processo de transição de uma democracia liberal para uma ditadura inspirada nos regimes 

autoritários europeus. Logo, é de se imaginar que as notícias tivessem o foco em explorar nas 

instabilidades e falhas do velho regime e das mudanças do Estado Novo.  
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RESUMO 

 
A adolescência é um período de intensas mudanças, físicas e psicológicas, que podem 

determinar os hábitos que se manterão na vida adulta, tais como a prática de atividade física 

e hábitos alimentares. Crianças e adolescentes com pais ou responsáveis fisicamente ativos 

têm maiores chances de participar de atividades físicas e esportivas regularmente. Logo, 

nessa fase o suporte social é um dos pilares para um desenvolvimento saudável. O objetivo 

do estudo foi sintetizar as evidências sobre o papel da família (pais, responsáveis ou 

cuidadores) no encorajamento e participação de crianças e adolescentes em atividades físicas 

e esportivas. Foi realizada uma revisão integrativa da literatura de estudos em português, 

inglês ou espanhol, publicados entre 2016 e 2021. Como estratégia de busca foram utilizadas 

as bases de dados Biblioteca Virtual de Saúde, Banco de Dissertações da Capes, Scopus e 

Google Acadêmico, sendo utilizados para busca 4 grupos de descritores (estilo de vida, 

atividade física, apoio social, crianças e adolescentes). A avaliação dos estudos encontrados 

foi feita por dois pesquisadores pela leitura, dos títulos e resumos na primeira etapa e do 

manuscrito completo selecionada para a segunda etapa. Para análise dos resultados foi feita 

a codificação das publicações em tabelas e quadros teóricos. A busca inicial resultou em 576 

publicações, após leitura dos títulos e resumo 21 foram selecionadas para leitura integral. 

Mediante a leitura na íntegra dos estudos, apenas oito foram selecionados para a pesquisa. 

Em termos temporais, dos oito artigos, um foi publicado no ano de 2015; um no ano de 2017; 

um no ano de 2018; e cinco no ano de 2021. Em relação a localidade e idioma, três foram 

publicados em português, referente a estudos realizados no Brasil (América do Sul), cinco 

foram publicados em inglês, três desenvolvidos na América do Norte (dois nos EUA e um 

no Canadá), e os outras duas publicações na Europa (Alemanha e Suécia). Quanto aos 

aspectos metodológicos, sete estudos utilizaram uma abordagem quantitativa e um com 

abordagem qualitativa. As evidências mostraram que fatores sociodemográficos como a 

escolaridade e status socioeconômico dos pais interferem no suporte social que estes 

oferecem para o engajamento dos filhos em atividades físicas e esportivas, bem como o nível 

de atividades físicas dos pais durante a infância. Portanto, as pesquisas evidenciaram que os 

pais desempenham papel fundamental nos comportamentos e hábitos relacionados à prática 

de atividade física dos filhos, seja como suporte financeiro, social e até mesmo como 

motivadores para a prática, quanto a mesma é realizada ao lado filho. 
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RESUMO 

 

Esse trabalho tem como objetivo compreender o papel do educador diante da realidade política, 

na qual é preciso fazer uma profunda reflexão no contexto histórico da educação brasileira que 

perpassa por mudanças geradas no social, econômico, político ao longo da história, cujo cenário 

precisa ser fortalecido e ajudar na construção cidadã dos sujeitos. A política educacional está 

em constante avanços, recuos e continuidades. A Educação é vista como mercadoria, onde o 

capitalismo sempre se sobressai. É preciso ajudar a construir uma sociedade pensante, 

consciente e crítica, na qual ajude a transformar os sujeitos como os protagonistas. As políticas 

educacionais não estão consolidadas, ou seja, o que podemos observar é que não há um 

compromisso governamental ético. Os autores que embasam esse estudo são: Apple (2011), 

Azevedo (2001), Marx (1996), fundamenta-se em uma pesquisa de cunho qualitativo e 

bibliográfica. É necessário dialogar e quebrar os paradigmas educacionais e ampliar de forma 

positiva. Percebemos que o capitalismo se encontra no auge no século XXI, visando cada vez 

mais à produtividade. A desumanização na sociedade cresce de forma inesperada, ocasionando 

a frustação e não realização pessoal e profissional dos indivíduos. Assim acontece no contexto 

educacional, onde o ensino acontece de forma vertical, não ocorrendo à reflexão do processo 

de aprendizagem, mas somente a reprodução de teorias e práticas. A organização e estratégias 

são fundamentais para o desenvolvimento de qualquer atividade, principalmente o educacional, 

porém precisa do apoio de todos para pôr em prática a proposta. Não podemos deixar ser 

manipulados pelo capitalismo exorbitante que vem crescendo, caso contrário seremos apenas 

analfabetos políticos e a educação será prejudicada com retrocessos, se não houver debates em 

defesa da educação.   
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RESUMO 
Dado a sociedade da informação na qual estamos inseridos, cotidianamente somos 

bombardeados por inúmeras informações que competem ferozmente por nossa atenção. Tais 

informações são capturadas pelos nossos receptores periféricos e dirigidas imediatamente ao 

sistema nervoso central. Dentre os processos cognitivos substanciais que estão na base de nossa 

cognição, a atenção é um processo cognitivo básico de suma importância para o ser humano, 

sendo o meio pelo qual selecionamos e processamos uma quantidade limitada de informação. 

Destaca-se que a atenção atua como uma espécie de “filtro”, sendo ele, responsável por filtrar 

as informações, devido ao fato de que o nosso cérebro não tem a capacidade de examinar tudo 

ao mesmo tempo. O trabalho tem como objetivo investigar de que modo atua o processo 

cognitivo da atenção no desenvolvimento da aprendizagem. A partir dos estudos, revelou-se 

que frente a uma intervenção pedagógica, a atenção propicia à aprendizagem uma condição 

fundamental, pois sem atenção, não há aprendizagem. Desta forma, o artifício fundamental para 

capturar a atenção dos alunos é apresentar o conteúdo a ser estudado, de modo que os alunos 

reconheçam o assunto como importante, além disso, terá mais chance de ser significante aquilo 

que tenha ligações com o que já é conhecido, que instigue a curiosidade e envolva os estudantes 

em atividades em que eles assumam um papel ativo. Em suma, sabe-se que no ambiente escolar, 

o educando recebe diversos estímulos a todo momento, mas que não há um entendimento 

simultâneo de todos estes estímulos. Isto posto, é necessário refletir e elaborar um bom 

planejamento didático em que o educador proponha tarefas diversificadas assim como situações 

de aprendizagem com a intenção de facilitar a manutenção da atenção. 

Palavras-chave: Atenção; aprendizagem; intervenção pedagógica. 
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RESUMO 

 
O projeto de pesquisa intitulado “O processo de construção do Referencial Curricular 

Amazonense do Ensino Fundamental: adequação ou especificidade?” buscou compreender o 

recente movimento de elaboração e implementação da mais recente política curricular que 

orienta o sistema educacional brasileiro visando à garantia da qualidade da educação para 

todos os estudantes. Tivemos como foco os movimentos de descentralização da política 

nacional que deram origem às políticas curriculares estaduais e municipais de adequação à 

Base Nacional Comum Curricular (BNCC). Neste movimento temos os governos estaduais 

e municipais, juntamente com a federação, no processo de construção de documentos 

estaduais que alcancem as especificidades regionais e locais, ressaltando que devem estar 

alinhados à BNCC. Nossa problemática gira em torno dos contextos em que se configurou o 

processo de elaboração do Referencial Curricular Amazonense, os sujeitos participantes 

dessa construção e os diferenciais encontrados nos documentos oficiais a nível nacional e 

estadual. Do ponto de vista metodológico, o projeto situou-se na Sociologia da Ação Pública 

de Pierre Lascoumes e Patrick Le Galès, fazendo uso da abordagem qualitativa e da pesquisa 

documental. Os resultados mostraram que o Referencial Curricular Amazonense é um 

documento extremamente importante no contexto educacional atual e que, apesar da 

exigência de ter a BNCC como norteadora de sua estrutura, consegue apresentar sua 

identidade como um documento da região norte e mais precisamente do Amazonas com toda 

a sua especificidade local, além de trazer um avanço no sentido de contemplar diversos atores 

e entidades na sua criação, com a participação da rede Estadual e Municipal em regime de 

colaboração assim como a rede privada, com a liberação de alguns professores para atuarem 

como redatores, especialistas ou colaboradores. 
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RESUMO 
 

O momento vigente ocasionado pela pandemia da Covid-19 tomou grande proporção desde 

seu surgimento no início do ano de 2020. No dia 7 de fevereiro, em resposta à sua rápida 

propagação mundial, entrou em vigor a Lei n.º 13.979/2020 que, dispõe em termos gerais 

sobre medidas preventivas, visando o enfrentamento emergencial à saúde pública (BRASIL, 

2020). Quando refletimos sobre as drásticas mudanças e de adaptações trazidas por está 

pandemia, torna - se difícil quantificar a magnitude do impacto em todo o mundo, deixando 

um legado indelével para as gerações futuras, seja social, cultural, educacional, sanitário ou 

econômico. Nesse pensamento, essa pesquisa apresenta impactos e impressões acerca da 

modalidade de Ensino Remoto Emergencial (ERE) no Instituto de Educação, Agricultura e 

Ambiente (IEAA) da Universidade Federal do Amazonas – UFAM a partir da concepção 

discente e docente. Para a pesquisa, assumimos uma abordagem de cunho quanti-qualitativa, 

fazendo uso de recursos documentais, análise bibliográfica e questionário. Os dados 

apresentados mostraram que a pandemia da Covid-19 surpreendeu a comunidade acadêmica, 

afetando os sujeitos envolvidos no processo de ensino e aprendizagem, ressalvando que, a 

utilização das Tecnologias Digitais de Informação e Comunicação (TDIC) possibilitaram dar 

continuidade às atividades de ensino na instituição local. Ainda, os dados sinalizaram que, 

durante o ERE, apareceram vários obstáculos para a classe docente atuante no processo de 

ensinar e aprender, o que provocou nos participantes da pesquisa um sentimento de angústia 

e, de certa forma, impotência em meio ao caos provocado pela pandemia provocada da 

Covid-19. 
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RESUMO 

 

 
O presente estudo “O processo de inclusão e escolarização de surdos no município de Humaitá-

AM” traz informações históricas acerca do processo de ensino aos estudantes surdos na rede 

pública do município de Humaitá estado do Amazonas, e para um melhor entendimento do 

leitor, o mesmo encontra-se dividido por tópicos. No tópico 1 relata inicialmente um breve 

recorte histórico da Educação de Surdos no Brasil onde aborda um pouco da historicidade da 

educação de surdos e um pouquinho da educação inclusiva, pois a mesma é bastante abrangente, 

uma vez que, o termo inclusivo abre um leque de abrangência a ser trabalhado, pois nela inclui-

se inúmeras questões como as raciais, étnicas, gêneros, deficientes, enfim, uma amplitude de 

diferenças que precisam ser contemplados na escola com inclusão e equidade. Além de 

apresentar uma parte do universo inclusivo que é a inclusão do deficiente, no caso particular na 

educação de surdos através da Língua brasileira de sinais (Libras) que é sua língua natural o 

qual a cultura surda chama de língua materna ou primeira língua (L1). No tópico 2 apresentamos 

um pouco da história da educação de surdos no estado do Amazonas, relando seu percurso 

constitutivo e no tópico 3 mostraremos como ocorreu o processo de inclusão escolar dos 

deficientes e a escolarização de estudantes surdos no município de Humaitá-AM, do início 
ainda com Sala Especial (nomenclatura da época) até a atualidade. Por fim no tópico 4 tecemos 

as conclusões e recomendações deste trabalho finalizada com as Referências que o embasaram 

para seu aporte teórico. 
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RESUMO 
O projeto de iniciação científica “O processo de materialização do Sistema de Avaliação do 

Desempenho Educacional do Amazonas: Um estudo de caso da escola Estadual Agnello 

Bittencourt:” é constitutivo da linha de pesquisa “Educação, Políticas Públicas e 

Desenvolvimento Regional” da Faculdade de Educação (Faced) da Universidade Federal do 

Amazonas (UFAM). O projeto submetido a este edital surgiu de uma investigação de 

iniciação científica realizada entre 2020 e 2021 a qual se tem o SADEAM como objeto de 

estudo. Ao longo dos primeiros objetivos realizados por meio da literatura e análise 

documental, foi possível identificar lacunas existentes entre o que o sistema de avaliação do 

estado do Amazonas propõe e o que os teóricos da área da Educação defendem. O processo 

de reflexão acerca das políticas públicas é algo que demanda entender a organização da 

mesma, pois possui fatores sistemáticos bem estruturados e pensados para serem seguindo. 

Uma frente dessas políticas públicas diz respeito às avaliações educacionais, que sempre fez 

parte das relações e grupos sociais, pois a sua importância está atrelada justamente aos 

ajustamentos, melhorias e avanços de determinadas realidades. Pensando nisto e decorrente 

de estudos e pesquisas passadas, a problemática deste projeto de pesquisa avança para o plano 

empírico e pode ser sintetizada pelas seguintes questões norteadoras: Como a avaliação do 

SADEAM se concretiza dentro das instituições de ensino? Para um dos principais sujeitos 

do processo, quais são as contribuições que essas avaliações em larga acarretam ao espaço 

educacional, ao seu cotidiano? com o desenvolvimento de um segundo projeto de pesquisa 

na mesma linha de investigação, compreendemos como as avaliações do SADEAM se 

concretiza na prática e quais foram as suas implicações para os sujeitos da Escola Estadual 

Agnello Bittencourt – localizada na região Oeste de Manaus. No âmbito do design 

metodológico, destacamos uma propositura que alia uma Sociologia da Ação Pública a uma 

abordagem qualitativa, a qual se valeu de etapas de revisão de literatura, pesquisa documental 

e estudos de caso. Este projeto buscou contribuir com o aprofundamento das discussões 

acerca da realidade da educação básica nacional, bem como demostrar as capacidades e 

limitações das avaliações em larga escala aos sistemas de educação e às escolas públicas.   

 

Palavras-chave: SADEAM; Políticas Públicas; Educação; Avaliação em larga escala; 

Estudo de caso. 

 

 
¹Aluno (Bolsa)  
² Orientador 
³ Colaborador 



  
O PROCESSO DE MILITARIZAÇÃO DAS ESCOLAS PÚBLICAS NO 

ESTADO DO AMAZONAS 

Thiago Felipe Paranatinga da Cunha (bolsista CNPq) 
Selma Suely Baçal de Oliveira (docente FACED/UFAM) 

 

RESUMO 
 

A pesquisa a seguir trata o processo de implementação do modelo de escolas cívico-militares 
dentro do ensino regular público das escolas estaduais de Manaus, tendo em vista a relação do 
modelo que se deseja ser implementado com as políticas de educacionais do estado, e a relação 
da sociedade nesse método de educação. O investimento do governo federal, eleito para o 
mandato 2019-2022, na realização do Programa Nacional das Escolas Cívico-Militares, com a 
adesão do modelo confirmada do Governo do Estado do Amazonas, corrobora com a hipótese 
que a militarização das escolas está em processo de crescimento no estado. 

 

Palavras-chave: Escolas Militarizadas no Amazonas; Escola Cívico-Militar; Política Pública 
em Educação 
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RESUMO 

 
Este trabalho fez uma abordagem sobre as cheias e vazantes do Rio Negro nos últimos 

4 anos e sua influência para a dinâmica hidrológica do igarapé do Quarenta e o represamento 

dos resíduos sólidos neste curso d’água da área urbana da cidade de Manaus, desta forma, foram 

utilizados os dados de sensoriamento remoto para um monitoramento multitemporal desta 

micro bacia hidrográfica, além dos dados levantamento das cotas do Rio Negro junto a Estação 

Hidroviária do Amazonas. Segundo MARTINS JÚNIOR (2018), os cursos d’água foram e 

continuam sendo os meios de circulação, registrando o processo de ocupação das cidades por 

serem em tempos pretéritos e atuais, as verdadeiras estradas da Amazônia. Sendo que grande 

parte das alterações desses igarapés, e das ocupações de suas margens no município de Manaus, 

confundem-se com a própria ocupação da cidade e seu crescimento urbano. Segundo LEMOS 

(2016), o regime hidrológico do Rio Negro, cheia e vazante, que impacta a cidade de Manaus, 

tem sua periodização proporcional ao das precipitações, sendo que os picos de cheia geralmente 

acontecem no mês de maio/junho, e a vazante com cotas mínimas, principalmente em outubro 

e novembro. Esse regime além da relação direta com os níveis de precipitação nas suas 

cabeceiras, também é influenciado por fenômenos climáticos extremos como o El Niño e a La 

Niña, e os de mesoescala como a Zona de Convergência do Atlântico Sul (ZCAS) e as Linhas 

de Instabilidade (LI’s). Desta forma, o entendimento da dinâmica fluvial do Rio Negro e sua 

influência no represamento hidráulico do igarapé do 40 foi de fundamental importância para a 

compreensão dos pontos de concentração de resíduos sólidos no trecho deste igarapé. Sendo 

que este estudo proporcionou uma visão mais detalhada sobre o represamento hidráulico dos 

resíduos sólidos no igarapé do 40 e, consequentemente, para atuação do poder público para 

prevenir e mitigar questões ambientais referentes aos resíduos sólidos que são despejados nestes 

cursos d’água.  

 

Palavras-chaves: Igarapé; represamento; resíduo sólido; sensoriamento remoto 

 

 
¹ Alunos: João Victor Oliveira Houri; ¹ José Henrique Vale dos Santos; ¹ Rebeca Ferreira Barbosa 
(FAPEAM)  
² Orientador: Willer Hermeto Almeida Pinto 



  
 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

O USO DO SENSORIAMENTO REMOTO PARA IDENTIFICAÇÃO E 

CARACTERIZAÇÃO DAS PRAÇAS PÚBLICAS DO BAIRRO DO 

JAPIIM, MANAUS-AM 
 

¹ Ian Kilmister de Oliveira Souza; ¹ Luiz Henrique Albuquerque de Souza; ¹ Raldiland Carvalho de 
Oliveira Filho – FAPEAM 

² Willer Hermeto Almeida Pinto- SEDUC-AM 

  

RESUMO 

 
A praça pública é de fundamental importância nos espaços urbanos, isto devido a sua função 

que desempenha como espaço de lazer, área de encontro e muitas das vezes é uma das poucas 

áreas verdes nas cidades. Desta forma, este trabalho teve como objetivo principal identificar e 

caracterizar as praças públicas do bairro do Japiim com a utilização dos dados de sensoriamento 

remoto. Para alcançar esse objetivo proposto essa pesquisa os métodos e procedimentos 

adotados foram divididos nas seguintes fases: 1- Levantamento dos dados disponíveis sobre as 

praças 2- Levantamento dos dados de sensoriamento remoto e Processamento dos dados; 3- 

Análise e interpretação dos resultados. O monitoramento deste espaço é de suma importância 

tanto para os moradores quanto para as autoridades, pois de um lado pode demonstrar o uso 

adequado das praças como um bem social e ambiental e por outro lado, identificar a ineficiência 

desses espaços para os seus fins que foi planejado. Com um mundo mais urbanizada, onde cerca 

de 54 por cento da população mundial vivem nas cidades segundo o último relatório 

apresentado pela ONU em 2018, os espaços públicos de lazer e as praças, passam a ter uma 

grande importância. No entanto, nos países subdesenvolvidos esse crescimento não vem 

acompanhado de planejamento e muitas das vezes estão se perdendo cada vez mais as áreas 

verdes. Com isso as praças passam a ter um valor fundamental como espaço de lazer, social e 

ambiental na vida urbana do cidadão. Ao longo das últimas décadas, junto com o avanço 

computacional, o sensoriamento remoto passou a ter uma importância significativa para os 

estudos ambientais em diversas áreas de pesquisas. Segundo Luchiari et al. (2005) ressalta que 

o sensoriamento remoto se apresenta como uma técnica muito eficiente e cada vez mais 

utilizada nas geociências, pois, por meio da interpretação dos dados dos diferentes tipos de 

sensores, pode subsidiar mapeamentos geomorfológicos, mapas de uso da terra e cobertura 

vegetal, dentre outros. Em suma essa pesquisa demostrou que as praças só representam um por 

cento da área total do bairro e que muitas não tem sua função pública definida, sendo que muitas 

não apresentam nenhum tipo de arborização e manutenção e que as técnicas utilizadas para 

identificação desses espaços urbanos por meio dos dados de sensoriamento remoto foram 

eficazes.  
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RESUMO 
 

Esta pesquisa tem por objetivo analisar o processo de construção do Projeto Político Pedagógico 
diante da implementação do novo Ensino Médio em uma escola pública da cidade de Manaus. 
Por intermédio dos professores, pedagogos e gestores educacionais que fazem parte do escopo 
da pesquisa, foram analisadas suas percepções como promotores da elaboração e execução do 
projeto político pedagógico e as principais mudanças que aconteceram(ão) a partir do novo 
Ensino Médio.  Diante dos valores ideológicos existentes e dos processos de reestruturação da 
BNCC, destaca-se como problema a inquietação da escola como um todo, no processo de 
transformação, que se levantou indagações a respeito da temática: quais são os desafios dos 
professores, da equipe pedagógica e da gestão escolar para a construção e execução do Projeto 
Político Pedagógico (PPP) e da implantação do novo ensino médio? A literatura integra autores 
que colaboram com a reflexão, discussão e análise crítica sobre o eixo temático, tais como: 
Ferretti (2018), Silva (2018), Medel (2008), Veiga (2002) entre outros. Quanto à metodologia 
considerou-se a pesquisa teórico-exploratória, de cunho qualitativo, a partir de entrevistas 
semiestruturadas realizadas mediante a aplicação de questionários com professores, pedagogos 
e gestor de uma escola estadual de Ensino Médio, localizada na zona Centro-oeste da cidade de 
Manaus. Nesta perspectiva, são considerados o currículo como parte do processo e da oferta do 
novo Ensino Médio e da construção do PPP, com foco nas ações de gestão escolar e os desafios 
da docência ao longo da (re)estruturação. Os dados foram analisados por meio da Análise de 
Conteúdo de Bardin (2009). Mediante os dados coletados, constatou-se que ainda há fragilidade 
no processo de compreensão das mudanças acarretadas pela nova lei, principalmente para os 
professores, onde muitos não possuem a formação adequada. A estrutura física da escola 
também é algo que se coloca como um dos desafios para a implementação do Novo Ensino 
Médio, já que a instituição é bem pequena e não dispõe de recursos como laboratório de 
informática, química, auditórios e etc. 
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RESUMO 
 

 

 

O presente estudo investiga a relação dos pequenos com o trabalho precoce em Manaus. Para 

realizar tal intento possuímos como objetivo geral compreender as determinações históricas 

que envolvem a proibição do trabalho precoce de crianças e identificar como as políticas 

sociais estão atuando para combater a persistência da exploração do trabalho infantil na 

sociedade contemporânea, no contexto da pandemia, em Manaus. O debate articula-se com 

a seguinte problematização: quais políticas governamentais fazem parte da estratégia de 

governo para o combate ao trabalho precoce, na cidade de Manaus, no contexto atual? Para 

tanto, realizamos pesquisa bibliográfica e documental para atender aos seguintes objetivos 

específicos: a) Conceituar historicamente a proibição da exploração do trabalho infantil, por 

meio da análise bibliográfica e documental das normativas internacionais; b) Descrever como 

a bibliografia corrente relata a construção das políticas públicas de combate à exploração do 

trabalho infantil, no Brasil; c) Identificar ações e levantar os dados e planos de combate à 

exploração do trabalho infantil implementados em Manaus no período pandêmico. 

Metodologicamente a pesquisa orienta-se no aporte da pesquisa bibliográfica e documental. 
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RESUMO 
 

A presente pesquisa tem por objetivo a análise das disputas intraoligárquicas que se 

desenrolaram no Amazonas durante a Primeira República, com ênfase nos anos 20, momento 

em que o Estado do Amazonas enfrentava uma dupla crise política e econômica. A pesquisa 

também busca resgatar a História Política do Estado que, por algum tempo, sofreu certo 

esquecimento por conta do significativo impulso de pesquisas em torno da Belle Époque 

amazônica, tendo como base a identificação das principais lideranças do período visando a 

análise de suas trajetórias com o intuito de compreender o processo de formação e 

recrutamento das elites políticas republicanas. A partir das análises realizadas dos 

movimentos dos anos 20, dentre eles, inclusive, a defesa de uma Intervenção Federal no 

Estado como uma ação única e repressiva para o movimento de 1924, percebe-se o 

reconhecimento por parte das próprias oligarquias de uma ausência de unidade política no 

Amazonas republicano, bem como de uma dependência, desde muito tempo, do governo 

federal. Podemos trazer para conclusão desse levantamento a afirmação de Luigi Negro e 

Jonas Brito, em que apontam uma Intervenção Federal como um sinal de fraqueza, campo 

fértil para investidas da Presidência para se liquidar um “obstáculo”, bem como o fato de que 

“a violência e o estremecimento institucional das intervenções podem indicar a tibieza do 

sistema republicano e democrático”. A partir da reorganização partidária, pós Intervenção, 

nas dezoitos cláusulas acordadas entre os Partidos, percebe-se justamente essa tibieza, esse 

estado de fraqueza do sistema republicano nesse momento, onde o governo central continua 

sustentando as antigas oligarquias legitimadas em uma “nova política”, que nada mais é do 

que uma maquiagem passada por cima da velha política de governadores maquinada no 

Estado pela comissão verificadora de poder, reorganizada após a Intervenção Federal com o 

mesmo objetivo: em troca desse sustento, as oligarquias apoiavam a política do presidente da 

República. No entanto, desde antes da abertura dos anos 20, esse modelo de política da 

Primeira República já começava a se esgotar e, como visto ao longo da pesquisa, os anos de 

1910, 1922 e 1924 no Amazonas representam muito bem essa afirmação e, tendo em vista 

esse contexto, o ano vindouro de 1930 não seria diferente. A pesquisa caminha para a análise 

desse momento final da chamada Primeira República buscando compreender a importância 

dessas disputas intraoligárquicas para a interpretação do movimento da chamada “Revolução 

de 30”. 
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RESUMO 
Diante dos ataques aos direitos sociais, dos retrocessos as garantias constitucionais, ao 

desastre na gestão do Ministério da Educação durante o quadro pandêmico, a omissão do 

Governo Bolsonaro, a educação no Brasil apresenta um quadro grave de estagnação e 

retrocesso. Nesse cenário, a Pedagogia Histórico-crítica apresenta-se como uma alternativa 

viável e exequível na busca por igualdade substancial e qualidade educacional para classes 

populares. Considerando que a concretização da Pedagogia Histórico-Crítica na rede de 

educação básica encontra-se concentrada no sul e sudeste a presente pesquisa teve como 

objetivo: compreender como ocorreu o processo de formação de professores para a 

implementação da Pedagogia Histórico Crítica nos municípios de Presidente Prudente (SP) 

e Cascavel (PR), identificar as motivações para a implementação da Pedagogia Histórico-

Crítica no currículo oficial nos municípios de Presidente Prudente (SP) e Cascavel (PR), 

verificar como ocorreu o processo de formação dos professores na educação infantil no 

município de Presidente Prudente (SP) e Cascavel (PR) e analisar as mudanças ocorridas no 

currículo, na didática, na organização do trabalho pedagógico para a educação infantil, a 

partir da perspectiva da Pedagogia Histórico-Crítica. A pesquisa foi realizada a partir de 

estudos bibliográficos, documentais e coleta de dados a partir dos formulários do Google para 

os educadores da rede municipal de Cascavel (PR). Evidencia-se que a implementação do 

currículo com os pressupostos da Pedagogia Histórico-crítica pode melhorar a qualidade da 

educação para as classes populares, e por outro lado, encontra ainda resistências de grupos 

conservadores. 

Palavras-chaves: Pedagogia Histórico-Crítica; Implementação; Educação 
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RESUMO 
 

A presente pesquisa teve como objetivo entender qual é a percepção e quais narrativas as 

crianças possuem sobre o fenômeno que foi a pandemia de COVID-19. Para isso um campo foi 

realizado com 120 crianças de faixa etária de 7 a 14 anos de idade que se encontram em situação 

de vulnerabilidade socio-financeira atendidas pela OSC AMAR em Manaus. A metodologia 

usada foi no primeiro momento foi um levantamento teórico com autores que estudam o 

assunto, após foram desenvolvidas oficinas onde houve por parte das crianças a elaboração de 

mapas mentais, feito isso houve uma análise onde foram selecionados 20 mapas mentais que 

relatavam vivencias das crianças para serem estudadas mais a fundo. Uma vez selecionados, 

estes foram organizados em subtítulos ou temas similares que definem a percepção delas sobre 

tal época vivida sendo eles: medo da morte, entendimento sobre a doença, isolamento social, 

fome, falta de dinheiro e negação. Como resultado pode-se observar a complexidade da 

compreensão da criança, que narraram em seus mapas mentais situações como velórios, fome 

e isolamento social de uma forma simples e direta, descrevendo como a pandemia alterou seu 

estilo de vida e mudou a sua rotina, evidenciando que entendia sim a gravidade da situação 

vivida. 
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RESUMO 

 

O presente trabalho teve como propósito investigar em que consiste a diferença entre um poeta e 

um filósofo da natureza que compõe versos poéticos, estabelecida por Aristóteles na passagem 

da Poética I 1447 b 16-20, em que são comparados Homero e Empédocles. A despeito da 

aparência de simplicidade da declaração do estagirita, que em quatro linhas encerra a questão, 

quando se coteja alguns excertos de poemas filosóficos com os seus modelos épicos, o problema 

se mostra complexo, pois vários motes míticos também se correspondem. Em nossa singela 

proposta de iniciação científica, nas vias da Filosofia Antiga e de seus antecedentes 

mitopoéticos, intentamos compreender melhor a categorização aristotélica, lançando um olhar 

sobre o poeta da Grécia do período arcaico e sobre um recorte da expressão poética na filosofia 

pré-socrática.  
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RESUMO 

 

Este estudo pertence ao projeto intitulado "Política de formação inicial de 

professores na lógica da Resolução N°02/2019 do CNE, e tem como objetivo 

geral analisar a política de formação inicial de professores, determinada pela 

Resolução N°02/2019 do Conselho Nacional de Educação (CNE), e como 

objetivos específicos estudar autores que discutem as tendências de formação 

inicial de professores, e  conhecer a concepção de formação de professores/as 

que predominam na Resolução N°02/2019 do Conselho Nacional de Educação 

(CNE). A pesquisa será realizada através da abordagem exploratória, pois essa 

abordagem busca visualizar melhor o problema, ao proporcionar o estudo 

precedendo à investigação, possibilitando que haja a familiarização com a 

temática, facilitando analisar a posição dos referenciais teóricos sobre a 

formação inicial de professores/as no curso de licenciatura em pedagogia, 

assim sendo, irei analisar e compreender mais sobre as tendências que 

norteiam a formação docente no país.  

Este projeto, fundamenta-se nas legislações e documentos da área da 

educação, como a própria resolução N°02/2019 do Conselho Nacional de 

Educação, a LDB, e também realizando levantamento do material 

bibliográfico, no site de periódicos da Capes, nos livros, revistas científicas, 

no material de estudo do próprio Curso de Licenciatura em Pedagogia 

relacionando a temática. Depois da seleção do material irei para a realização 

das leituras para elaboração dos fichamentos. 
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RESUMO 

 
A proposta de pesquisa intitulada “Práticas Pedagógicas ‘invisíveis’ na educação escolar 

indígena: o caso da comunidade de Sapotal em Tabatinga - AM” tratou-se de uma pesquisa 

bibliográfica e de campo, de natureza qualitativa. Foi resultante das inquietações do autor sobre 

aspectos relacionados às sutilezas das práticas pedagógicas que se constituem no cotidiano dos 

professores nas comunidades indígenas, implicando sobremaneira na dinâmica das salas de 

aula, com o intuito de, pela voz dos próprios docentes e suas produções, conhecer os motivos 

pelos quais essas práticas se mantêm no anonimato e desconhecidas e, a partir desse 

conhecimento viabilizar a socialização dessas práticas por meio da publicação desses feitos para 

e na docência. A pesquisa foi desenvolvida em escola de Ensino Fundamental localizada na 

Comunidade de Sapotal, no município de Tabatinga-AM, na mesorregião do Alto Solimões. 

Sob essa perspectiva, a abordagem metodológica da pesquisa foi a investigação-formação 

conforme Josso (2006) e Souza (2010), segundo a qual pela articulação entre as narrativas 

autobiográficas e as histórias de vida dos professores tem se apresentado como possibilidades 

de processos formativos, quando se refere à atuação docente em suas práticas pedagógicas. A 

abordagem conceitual se fundamentou nos pressupostos da História Cultural à luz dos trabalhos 

de Certeau (1985) e sua ‘Teoria e Método no estudo das práticas cotidianas’; Perrot (1998) e as 

contribuições sobre como algumas “táticas” podem ser significativas nas ações do “sujeito 

simples” para a modificação ações cotidianas; Chartier(2016) e seus trabalhos que enfatizam as 

práticas ocorridas na escola em contexto de alfabetização e as implicações do percurso histórico 

de formação do professor e o cotidiano escolar para essas práticas; e de Guizburg (1989) com 

o conceito de “paradigma indiciário.” Durante a pesquisa realizada na Comunidade Indígena 

de Sapotal, constatou-se que os professores buscavam aproximar os conhecimentos tradicionais 

aos conhecimentos pedagógicos apresentados pelas Diretrizes Curriculares Nacionais e a Base 

Nacional Comum Curricular. Dessa maneira, pode-se afirmar que os educadores assumem um 

papel extremamente relevante para a vida escolar dos indígenas, visto que eles possibilitam o 

acesso aos saberes universais sem ignorar ou excluir os saberes tradicionais da comunidade 
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RESUMO 

O enfrentamento da pandemia de COVID-19 ainda não se cessou, mas ao longo dos 

anos de 2020 - 2021 vivenciamos o auge de índices de contágio e mortes por conta da doença, 

portanto, o isolamento social, com a falta da vacina, foi a estratégia utilizada para reverter 

tamanha situação. As escolas e secretarias de educação tomaram a iniciativa de dar continuidade 

ao processo de ensino e aprendizagem em formato remoto, e essa escolha gerou desafios 

profissionais e sociais aos professores e alunos, no limiar do usufruto das Tecnologias de 

Informação e Comunicação.  

O crescente uso das mídias digitais em sala de aula abriu um leque de possibilidades 

para o ensino de História, a relação entre o historiador e o computador potencializa o 

usufruto  desses recursos em sala de aula. Entretanto, o uso não significa aprendizado imediato, 

sem o professor como interlocutor desse processo de construção do conhecimento, atrelado às 

interfaces que as mídias proporcionam, o processo educativo se torna inócuo. As Tecnologias 

Digitais de Informação e Comunicação não devem ser pensadas apenas como recursos didáticos 

mas sim como um meio capaz de intermediar as relações com o conhecimento histórico. 

As TDIC’s não são apenas ferramentas, mas artefatos que possibilitam processos ou 

ações e ampliam as interfaces de comunicação para diferentes lugares com precisão e 

velocidade, ela não se faz apenas a partir de um objeto, mas de um tipo de linguagem através 

de dispositivos eletrônicos e tecnológicos, como tablets, computadores ou smartphones, 

conectados à internet.  As tecnologias caminharam com os homens, da pré-história até a 

atualidade e correspondem às respectivas épocas em que estão inseridas a partir das inovações 

provenientes da ação humana, as Tecnologias Digitais de Informação e Comunicação se devem 

à cultura digital ao qual estamos vivendo e que cresce a cada dia mais.      



  
Ao passo em que o professor compreende o lugar social em que ocupa, ele deve estar 

em diálogo com as tecnologias que são fruto da sociedade em que vive, com a emergência da 

pandemia de COVID-19 esse diálogo ocorreu de forma abrupta e nos deparamos com a urgência 

de pensar essas tecnologias como novas demandas teórico-metodológicas. Pensar esses 

recursos como propostas pedagógicas não é um problema que surgiu em 2020, ele antecede a 

isso, esse momento apenas identificou o descompasso em que o ensino e a sociedade andam 

em relação às tecnologias atuais que representam uma parte do mundo e dos seres que nele 

habitam, na era digital.  
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RESUMO 

 

A proposta deste projeto de pesquisa visa analisar os documentos curriculares (PNE, PEE, BNCC) e 
suas implicações nas discussões sobre gênero a partir dos elementos teóricos e epistemológicos 
produzidos pela Pedagogia Feminista no contexto da educação básica no Estado do Amazonas. Para 
tanto optou-se pela pesquisa qualitativa de Rey (2005), uma vez que esta abordagem metodológica 
“[...] representa um processo permanente, dentro do qual se definem e se redefinem 
constantemente todas as decisões e opções metodológicas no decorrer do próprio processo de 
pesquisa” (REY, 2005, p. 81). Os instrumentos para a produção de dados se apropriam do uso da 
análise documental e revisão bibliográfica. No caso da revisão bibliográfica, sua utilização auxilia na 
revisão conceitual e teórico acerca do tema estudado. Já o uso da análise documental nos 
possibilitará a compreensão das políticas públicas voltadas para a implantação e implementação das 
políticas curriculares que se inserem no contexto da educação básica (pública) no Estado do 
Amazonas. Segundo Ludke (1986, p.39) a análise documental permite que seja “retiradas evidências 
que fundamentem afirmações e declarações do pesquisador. Não são apenas fonte de informação 
contextualizada, mas surgem num determinado contexto e fornecem informações sobre o mesmo 
contexto”. As políticas curriculares ainda têm diversos mecanismos que podem ser burlados ou 
ressignificados, mas que não necessariamente fortificam um debate sobre as problemáticas que 
envolvem as questões de gênero e sexualidade. Ainda que dentro dos documentos analisados, a 
conceituação de gênero é construída sob diversos tramites sociais que limitam seu diálogo. A 
liberdade de ser quem é, e de expressão ainda é bastante pontuada, no entanto, o conhecimento 
sobre o diferente não é o foco principal. A exemplificação é evidente dentro do projeto apresentado 
sobre feminicídio, uma questão importante, fundamentada e que pode ser discorrida de forma 
bastante significativa, mas que, no entanto, conta com uma realidade que ainda é normalizada, 
como a morte de milhares de mulheres. 
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RESUMO 

Esta pesquisa surgiu a partir das discussões realizadas junto ao Laboratório de Estudos sobre 

História Política e do Trabalho na Amazônia – LABUHTA e tem por objetivo principal a 

análise das relações e estratégias da família Monteiro – em especial os filhos do patriarca 

Monteiro -, que possibilitaram sua projeção na região do rio Madeira e a estruturação de um 

campo de poder na política amazonense no século XX; tal interesse veio a partir da observação 

de inúmeros agentes que compartilhavam a mesma origem social e geográfica nos seringais do 

rio Madeira e que alcançaram lugares de projeção na política republicana amazonense. A 

pesquisa se norteia pelas compreensões da Nova História Política, dialoga com as noções de 

campo, rede, capital, estratégia e trajetória – de acordo com a teoria bourdieusiana – e faz uso 

da metodologia prosopográfica, da análise de redes de relações e da Análise do Discurso para 

tratar as variadas fontes selecionadas, na qual podemos citar os Relatórios de Governadores, os 

jornais amazonenses, as biografias e as obras dos próprios membros da família Monteiro. 

Também se utiliza dos dados presentes na base de dados FamilySearch. As pretensões aqui 

colocadas visaram contribuir para a compreensão da constituição de relações que possibilitaram 

a construção de um campo de poder político no Amazonas, assunto ainda pouco estudado na 

história amazonense e de grande importância para o entendimento dos processos sociais e 

políticos atuais. Assim, esta pesquisa apresentou como parte da família Monteiro constituiu 

seus capitais e fez uso deles, através de estratégias nos campos econômico, social e político, e 

de suas redes de relações, para chegar em espaços de poder na política amazonense do século 

XX. 
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RESUMO 

 
O presente estudo, objetiva analisar os impactos da Reforma Previdenciária – Emenda 

Constitucional (EC) 103/2019 para os beneficiários da Previdência Social, no contexto de 

pandemia do Covid-19 (SARS-CoV-2) no Estado do Amazonas. A reforma previdenciária, 

aprovada no ano de 2019, foi marcada pelo desmonte dos direitos dos trabalhadores e por um 

sistema que intensifica a exploração do trabalho. As mudanças propostas impactam diretamente 

a concessão dos benefícios, mediante a alteração dos critérios de acesso aos mesmos. No 

contexto da grave crise sanitária, ocorrida no país em razão a pandemia do Covid-19 haverá o 

aumento das demandas previdenciárias em razão do alarmante número de adoecimentos e 

óbitos. Consideramos pertinente investigar criticamente como a reforma previdenciária impacta 

sobre os beneficiários da previdência na realidade pandêmica. Trata-se de uma pesquisa 

exploratória bibliográfica, na qual foram analisados dados da Previdência Social usando o 

método quanti-qualitativo. Os dados foram coletados nos sites oficiais como do: Instituto 

Nacional do Seguro Social (INSS); Ministério do Trabalho e Previdência; AMAZONPREV; 

Manaus Previdência, dentre outros. Nos resultados foram confirmadas as hipóteses, uma vez 

que, foi verificado um impacto aos benefícios e, consequentemente, aos contribuintes da 

previdência social, devido a reforma de 2019. Estes impactos se somaram a fatores relacionados 

à pandemia do covid-19, resultando em um aumento de solicitações de pensão por morte, na 

queda de solicitações, de realizações de perícias de concessões de benefícios. O estudo pretende 

provocar maior reflexão crítica sobre a temática, contribuindo desta forma com o 

desenvolvimento de futuros estudo, bem como para o aprimoramento de Políticas Públicas no 

âmbito da Previdência Social. 

 

Palavras-chaves: Benefícios; Previdência; Trabalho; Reformas Governamentais; e, Covid-19. 
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RESUMO 
 

Em tempos de pandemia, algumas temáticas como qualidade de vida, estresse, ansiedade e 

depressão, tornaram-se comumente abordadas entre as pessoas de diferentes localidades. O que 

teve grande relevância devido o isolamento social em que a população foi submetida em muitos 

países. Nesse período, as pessoas deixaram de realizar suas atividades, os estudos e trabalhos 

foram interrompidos, restaurantes e diversos estabelecimentos foram temporariamente 

fechados, e as pessoas tiveram que se readaptar à nova realidade, que tinha como destaque: o 

distanciamento social. Essa realidade trouxe algumas consequências a vida das pessoas, devido 

a abrupta mudança na rotina, muitos começaram a relatar crises de ansiedade, estresse e 

depressão, o que teve grande impacto na qualidade de vida, no cotidiano e no retorno de 

algumas atividades.  Nesse propósito, pensamos em avaliar o efeito do treino do relaxamento 

miocinético sobre os índices de ansiedade, estresse, depressão e qualidade de vida antes do 

início do treino com relaxamento miocinético e após o mesmo. A amostra foi composta por 

maiores de 18 anos que frequentaram a Faculdade de Psicologia (FAPSI) da Universidade 

Federal do Amazonas - UFAM. Foram aplicados: O Teste de Qualidade de Vida (WHOQOL), 

Escala de Percepção de Estresse (EPS-10), o Inventário Beck de Ansiedade (BAI), e o 

Inventário Beck de Depressão (BDI). Devido a pandemia do covid-19, não conseguimos ter 

uma amostra satisfatória para qualquer cálculo estatístico, se inscreveram 46 pessoas e só 5 

conseguiram ir até a última etapa. O mínimo para um teste estatístico são 7 sujeitos. Deste 

modo, esperamos que mais pesquisas possam ser empreendidas na área. A covid nos ensinou 

que é muito difícil coletar dados que precisem de uma etapa antes e depois, durante uma 

pandemia. 

 
Palavras Chave: Qualidade de Vida; Estresse; Ansiedade; Depressão; Relaxamento 
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RESUMO 

Esta pesquisa analisa as representações da sabedoria e do sábio na Idade Média, a partir de uma 

narrativa do século XII, Vita Merlini, escrita por Geoffrey de Monmouth. O intuito é destacar 

o uso da literatura para compreender o imaginário medieval e relacioná-la com as 

representações de sábio e sabedoria na composição do personagem Merlim, percebendo que a 

riqueza do campo literário não repousa apenas nos enredos e tramas de suas narrativas, mas 

também nos elementos externos a elas, uma vez que têm muito a nos mostrar sobre os universos 

sociais e culturais dos homens ao longo do tempo. Procedemos à análise narrativa conjugando 

dois planos: o primeiro é o plano narrativo em si mesmo, aquilo que nos apresenta a Vita 

Merlini; o segundo, é o contexto cultural e histórico no qual a narrativa foi produzida. O 

objetivo é informar o primeiro pelo segundo, isto é, sobrepor uma visão histórica e contextual 

aos elementos constitutivos da narrativa. Neste processo, identificamos uma relação entre a 

narrativa e religiosidade refletida na criação do personagem Merlim, na qual observamos a 

particularidade de se incorporar no sábio ideais do universo monástico, como por exemplo, a 

opção do celibato, a renúncia de todas as formas de propriedades e a austeridade de uma vida 

solitária e sem família. Não há indícios de que Geoffrey de Monmouth utiliza essas atribuições 

com alguma finalidade especifica, mas por isso mesmo é importante notá-las, devido à 

manifestação de sua natureza inconsciente que promove a depreciação das realidades profanas 

para destacar a superioridade espiritual de Merlim. Dessa maneira, compreendemos que existe 

uma fusão de atribuições que formam caráter compósito de Merlim e para entender as 

representações de sábio e da sabedoria é importante notar as relações e semelhanças entre a 

narrativa e a realidade que se manifestam ao longo de Vita Merlini. Ao fim, o “ser sábio” parece 

que não compreende características voltadas somente ao conhecimento, mas abarca um 

conjunto de saberes, deveres e comportamentos que dão credibilidade à figura de Merlim. 
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RESUMO 

 

A proposta inicial com este projeto foi de realizarmos um levantamento voltado as percepções 

produzidas no ambiente escolar acerca das diferentes formas de violência que meninas, 

adolescentes e mulheres jovens sofrem nas relações sociais cotidianas dentro da escola, no 

município de Benjamin Constant/AM. Partimos da premissa de que é predominante no 

imaginário social a ideia de que a violência se restringe a algo de ordem física e que dá 

invisibilidade de outras modalidades de violência que não se identificam como agressão física 

e que afetam meninas e jovens estudantes do sexo feminino no cotidiano escolar.  As ofensas 

verbais, difamações, exclusões e isolamento social, abusos morais, sexuais e psicológicos, 

discriminações que constrangem e impedem a livre circulação nos espaços de sociabilidade, 

são todas formas menos evidentes, porém, muitas vezes, tão cruéis quanto a agressão física. 

Estamos vivendo em uma triste realidade onde as agressões, depressão e suicídio tem levado a 

vida de meninas e mulheres. Que silenciadas por uma sociedade machista não são ouvidas e 

não recebem a segurança e a dignidade de viver. O direito e o respeito deve ser lhe atribuído 

ainda quando criança. Então divide-se o pensamento de que a escola é o ambiente e ao mesmo 

tempo não para começar a se falar de violência de gênero.  Buscou-se Identificar as percepções 

e as representações sociais construídas pelos atores sociais no ambiente escolar e as articulações 

entre tais percepções e o imaginário social predominante no contexto social-cultural. Objetivou-

se realizar também um levantamento das escolas onde há maior incidência de violência; e 

escolher uma para identificar as percepções e representações sociais predominantes no 

ambiente escolar sobre violência contra a mulher; para no ambiente escolar definido 

verificarmos as formas como a violência se manifesta na escola; investigando as estratégias 

utilizadas nas escolas para enfrentar o problema da violência. A metodologia fundamentou-se 

em uma perspectiva qualitativa com pesquisa de campo, observação direta de cunho etnográfico 

no cotidiano das escolas e realização de enquetes abertas. Visando assim, contribuir para a 

ampliação do debate e reflexão sobre o tema da violência nas escolas, com um desejo que se 

torne uma ideia constante falar de violência como uma forma de combate a essa atitude. 
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RESUMO 

 
O objetivo da pesquisa é compreender o processo de produção e reprodução do modo 

de vida camponês no Paraná da Terra Nova, no município de Careiro da Várzea (AM). Para 

isso, busca-se entender, a priori, a importância dos estudos sobre o sujeito social denominado 

na Amazônia de camponês-ribeirinho, justamente para termos a compreensão de como se dão 

as diferentes formas de uso da terra, da água e da floresta pelos mesmos. E, por fim, objetivamos 

entender como se compõe a rede de comercialização da produção camponesa no Paraná da 

Terra Nova, a partir da identificação da produção, circulação e comercialização. 

Nessa perspectiva, foram de extrema importância as vivências em campo, onde foi 

possível aprimorar o aporte teórico em relação ao camponês ribeirinho, este que hora se aloca 

nas terras produtivas, hora, vive sob as mesmas terras, mas alagadas pelo intenso processo 

fluvial que é rotineiramente anual nas várzeas. Contudo, é importante salientar a importância 

que ambos os momentos diferem na vida destes, que em momentos de seca vivem intensamente 

do plantio e em momentos de cheia, vive das pescas.   
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RESUMO  

O estudo realizado teve por objetivo rever conceitos da Pedagogia Freiriana enquanto 

referencial teórico que possa ampliar a formação de uma concepção pedagógica e 

educacional no subprojeto de Educação Física vinculado ao Programa Institucional de 

Bolsas de Iniciação à Docência – PIBID/FEFF/UFAM. A metodologia utilizada para a 

realização desta pesquisa foi fundada numa revisão crítica de literaturas sobre o tema; 

análises de artigos científicos, livros e dos documentos referidos nos relatórios 

apresentados pelos bolsistas do programa. Nesse movimento de pesquisa, identificamos 

e catalogando literaturas relativas ao tema, no qual incorporamos conceitos relacionados 

a pedagogia de Paulo Freire e de outros teóricos da Educação Física que, de alguma 

maneira, são influenciados por Paulo Freire, os quais fazem um diálogo mais próximo 

com o pensamento Freiriano em suas práticas docentes. Os relatórios foram analisados 

como fontes de investigação, pois acreditamos que estes documentos podem fornecer 

informações sobre o tema de pesquisa, revelando quais conceitos Freirianos estão 

contidos nos registros realizados pelos discentes nas aulas de Educação Física no 

PIBID/FEFF/UFAM, os quais podem estar desenvolvendo ou não uma práxis pedagógica 

fundada em Paulo Freire. Como resultado, observamos que a elaboração de aulas 

regências, projetos e materiais didáticos Universidade Federal do Amazonas Pró-reitora 

de Pesquisa e pós-graduação departamento de pesquisa programa institucional de bolsas 

de iniciação científica - PIBIC programa de apoio à iniciação científica-PAIC pelos 

bolsistas de iniciação à docência ocorreram em quase 2/3 do programa através de 

trabalhos remotos e, que a ausência dos ajustes em várias ações didáticas, impossibilitou 

o desenvolvimento do material didático planejado e produzido pelas bolsistas no contexto 

educativo. Mas, mesmo assim, podemos admitir nos relatórios analisados que muitas 

atividades foram realizadas com professores regentes e que em muitas situações as ações 

desenvolvidas contribuíram com a formação dos alunos e dos bolsistas. É importante 

destacar que a importância dos bolsistas em suas atividades didáticas junto com os 

professores da escola, no desenvolvimento de aulas regências, a elaboração de projetos e 

a produção de material didático aproximaram os alunos do cotidiano escolar 

proporcionando um “processo de socialização, isto é, um processo de identificação e de 

incorporação dos indivíduos às práticas e rotinas institucionalizadas dos grupos de 

trabalho” (TARDIF, 2000, p.14). Nos estudos desenvolvidos, é notório que o PIBID 

ofereceu oportunidades de experimentação da profissão de educador. Na experiência, o 

discente se conscientizou da influência do governo sobre a educação, compreendeu o 

sistema educacional e também a diferença da docência no ensino superior e da educação 

básica. E, através de suas vivências no projeto obtiveram diversas concepções 

pedagógicas, conceitos e comportamentos sociais, os quais possibilitaram o 

desenvolvimento do pensamento crítico e reflexivo, sobretudo mostrando a eles a 

importância de observar o mundo de forma crítica. Isso se deu através do 

desenvolvimento de novas habilidades que não eram recorrentes no ensino superior e, 

também, a condição de entender que a experiência na escola colaborou na formação 

docente, tendo o sentido de um aprender contínuo. 
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RESUMO 
O artigo 210 da Constituição Federal de 1988, que expressa o direito a cada escola indígena de 

ter seu sistema educacional baseado nos modos próprios de ensino e aprendizagem, respeitando 

crenças, costumes e cultura. Nos tempos contemporâneos a escola, cada vez mais, ocupa espaço 

na vida das comunidades indígenas, constituindo uma subjetividade entre saberes e 

conhecimentos científicos. Cada povo tem sua cultura e suas particularidades específicas de sua 

formação, temos como exemplo o comportamento cotidiano de seus membros, a sua filosofia 

de vida, suas formas de gerar e transmitir os saberes-fazeres que fazem parte do cotidiano. Logo, 

cabe compreender as diferenças entre saber e conhecimento, segundo Geraldi (2003) afirma 

que o saber e conhecimento se diferenciam através da maneira como são compostos e 

construídos, ou melhor, o saber provém das práticas sociais vivenciadas pelos alunos e o 

conhecimento é aquele formado através das disciplinas científicas que por meio de uma 

sucessão de fracassos e sucessos é acumulado e organizado de maneira sistemática e racional. 

Esta pesquisa objetivou investigar as formas como os professores (as) indígenas Ticunas da 

Escola Estadual Gildo Sampaio Megatanucu relacionam os saberes tradicionais e os saberes 

científicos na formação/ensino de química na sua prática educativa. O estudo é de cunho 

etnográfico e bibliográfico e possui caráter descritivo. O instrumento de coleta de dados foi 

entrevista, gravada em áudio e todo instrumento (técnica) que se fez necessário para obtenção 

de informações. Ao decorrer do estudo conseguiu-se acompanhas as aulas de dois professores 

que ministram a disciplina de Química, além disso, conversou-se com 15 alunos. Através das 

falas do público da pesquisa, compreendeu-se como os mesmos relacionam estes saberes na sua 

prática educativa. Os resultados evidenciaram que o diálogo dos saberes tradicionais e saberes 

científicos promovido pelos professores, proporciona aos alunos a oportunidade de construírem 

conhecimentos mais elaborados e significativos a respeito do ensino da química. Diagnosticou-

se que os docentes empregam em suas aulas exemplos e utilizam matérias que estão presentes 

na cultura dos estudantes, pois estes saberes quando estão alinhados melhora bastante o 

processo de ensino aprendizagem dos estudantes. Quando os professores estabelecem uma 

conexão entre estes dois saberes, o aluno consegue identificar onde a química está presente no 

seu cotidiano. O professor tem o papel principal, pois é ele que vai explicar dos porquês 

acontecem as reações, onde esses conteúdos estudados em sala de aula serão empregados no 

dia-a-dia. Assim, este estudo nos faz ponderar em buscar um ensino diferente valorizando os 

conhecimentos químicos e tradicionais dos alunos, se faz necessário empregar e alinhar a 

prática educativa no contexto na qual os alunos estão inseridos, assim, alinhar cada vez mais o 

ensino com contexto amazônico, ribeirinho e indígena. 
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RESUMO 
 

O presente estudo é uma pesquisa que descreve e analisa os sentimentos dos professores e 

professoras, atuantes no ensino médio da educação básica das escolas públicas da cidade de 

Manaus, em relação a profissão ́professor` vivenciado no contexto de pandemia da Covid-

19. O contexto pandêmico se apresentou abrupto e se fez urgente e necessário que a escola 

assumisse a prática de uma metodologia que desse conta do processo ensino-aprendizagem 

utilizando-se de mediações tecnológicas que fazem parte da sociedade, contudo ainda não 

totalmente disseminada e distante de muitas realidades de professores e alunos. Diante dessa 

perspectiva, este estudo tem as seguintes indagações: como se encontra os sentimentos dos 

professores e professoras, para com: seus alunos (as), suas condições de trabalho, sua carga 

horária de trabalho, sua formação, sua autonomia e prática pedagógica, seu tempo de lazer, 

seu salário e como se sente na sociedade diante do atual contexto. Tem como metodologia a 

pesquisa descritiva e explicativa, utilizando uma entrevista semiestruturada, com análise 

qualitativa. Infere-se que há tantos sentimentos favoráveis como desfavoráveis para o 

exercício profissional diante desse contexto, evidenciou-se que a prática demonstra a 

fragilidade do sistema de educação brasileiro e a distância da educação de qualidade expressa 

em documentos como a Constituição Federativa e a Lei de Diretrizes e Bases da Educação. 

Os sentimentos desfavoráveis foram, em maioria, destacados em relação aos alunos, 

condições de trabalho, carga horária, tempo livre, salário, e como o docente se sente diante 

da sociedade brasileira. O equilíbrio entre os sentimentos favoráveis e desfavoráveis foram 

citados em relação a formação inicial e em relação a autonomia didático pedagógica. Mesmo 

com inúmeras adversidades, a esperança e na perseverança na profissão foram amplamente 

perceptíveis e descritas pelos profissionais em maioria, ao serem taxativos em não almejar 

abandonar a profissão. 
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RESUMO 

 
  O fenômeno do suicídio indígena ainda é uma incógnita à ciência, aos profissionais 

que lidam com esse público e à saúde pública. Algumas explicações em múltiplos níveis têm 

sido dadas, envolvendo não apenas a dimensão pessoal ou familiar, mas também a 

comunitária, os valores culturais e a cosmologia das próprias culturas indígenas. Apesar 

disso, ainda são necessárias muitas respostas para explicar a elevada taxa de suicídio indígena 

em comparação com a do restante da população e, por outro lado, desenvolver estratégias 

para reverter esse quadro. Temos por objetivo apresentar uma revisão sistemática da literatura 

existente sobre o suicídio indígena, ressaltando divergências e pontos em comum, a fim de 

produzir uma análise coerente sobre a temática. Utilizamos artigos coletados por meio das 

plataformas Lilacs, Periódicos Capes, Scielo e Science (n=1017). Iniciamos selecionando as 

terminologias mais utilizadas para a busca dos artigos e, uma vez feitas as buscas, utilizamos 

como critério de exclusão filtros (revisado por pares, últimos 10 anos, em português) e leitura 

do título e resumo, e como de inclusão a afinidade do texto com nossa temática, resultando 

em 20 artigos. Com base na leitura desses artigos foi possível concluir que 6 fatores são 

recorrentes explicações para o suicídio indígena: proximidade com a cultura ocidental, 

conflitos territoriais e as ti, uso de álcool e outras substâncias, qualidade de vida indígena, 

expectativas de futuro melhor, questões de gênero. Concluímos que é possível pensar que o 

que move a problemática é a falta de condições de vida adequada, que respeitem a 

subjetividade desse povo sem invisibilizá-los. 
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RESUMO 

 
O trabalho teve como escopo compreender a relação entre as noções de Tempo (khrónos) e 

Justiça (díke) na cosmologia de Anaximandro de Mileto, de acordo com o fragmento DK 12 B 

1. Buscando entender sua importância e seu legado na História da Filosofia Antiga, e perceber 

as formulações dessas primeiras noções em seu pensamento, a pesquisa se aplicou em 

investigar o que Anaximandro entendia como khrónos, e em apreender como a noção de 

Tempo atuava em sua cosmologia. Também se buscou estudar o termo díke, e refletir sobre a 

relação entre essas duas noções no pensamento de Anaximandro. Para tais propósitos, a par da 

revisão das fontes clássicas de transmissão do fragmento e da doxografia, buscou-se apoio 

teórico de intérpretes, comentadores e pesquisadores da Filosofia Antiga, especificamente, 

pré-socrática, tais como Burnet, McKirahan, Cornford, Kirk, Raven e Schofield, entre outros.  

Palavras-chaves: Anaximandro; cosmologia; tempo; justiça. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¹Aluno (Voluntário)  

²Orientadora  



UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS
XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA

TESTE DE MEMÓRIA DE CURTO PRAZO - REVISÃO DOS
ESTUDOS DE VALIDADE

¹ Mylena Chaves Muniz dos Santos - CNPQ
² José Humberto da Silva Filho - UFAM

RESUMO

O presente trabalho teve por objetivo realizar uma análise estatística dos dados obtidos

no instrumento de avaliação psicológica MEMO e sua correlação com os testes WISC IV e

Wisconsin. O instrumento MEMO se propõe a avaliar a memória de curto prazo, que é

definida como um fenômeno de natureza elétrica que armazena pequena quantidade de

informação por um breve período de tempo. O WISC IV trata-se de uma escala de

inteligência para crianças. O Wisconsin avalia a capacidade do indivíduo de raciocinar

abstratamente e modificar suas estratégias cognitivas como resposta a alterações nas

contingências ambientais. Este estudo consistiu em realizar uma revisão bibliográfica acerca

do tema, reunir os dados coletados em pesquisas realizadas anteriormente com os

instrumentos, correlacionar os dados obtidos e analisar estatisticamente para aumentar a

confiabilidade do MEMO como instrumento psicológico.

Palavras-chave: análise estatística; memória; WISC IV; Wisconsin; instrumento

psicológico.
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RESUMO 
Este projeto se propõe a tratar do tema Trabalho Docente de Professores/as da Escola do Campo 

e a Base Nacional Comum Curricular (BNCC) num enfoque bibliográfico e documental, 

buscando estudar a referida Base proposta pelo Ministério da Educação, para todas as escolas 

do país e, consequentemente das escolas do campo. Objetivos: Geral – Analisar o trabalho 

docente de professores/as da escola do campo presente nas resoluções N°01/ 2002 e N°02/ 

2008, que normatizam o processo formativo dos estudantes do campo, suas confluências e 

divergências na Base Nacional Comum Curricular (BNCC). Específicos: Estudar os autores 

que discutem sobre: Trabalho Docente, Escola Rural e Escola do Campo, Educação do Campo 

e BNCC; conhecer e apontar nas resoluções N°01/ 2002 e N°02/ 2008, que normatizam o 

processo formativo dos estudantes do campo, suas confluências e divergências na Base 

Nacional Comum Curricular (BNCC). Nesse sentido, o projeto aqui apresentado tem como foco 

estabelecer um estudo comparativo da BNCC e as resoluções que normatizam as escolas do 

campo em todo o país e seus processos formativos. 
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RESUMO

A partir de investigações sobre processos trabalhistas da década de 1980 da antiga Junta de
Conciliação e Julgamento (JCJ) do município amazonense de Itacoatiara, buscou-se a
compreensão histórica de condições de trabalho no interior do estado, abrangendo período que
atravessa difíceis disputas, com arrocho salarial e degradação social das relações trabalhistas
na região. As análises aqui apresentadas partiram de um conjunto documental da Justiça
Trabalhista do estado do Amazonas, o qual oferece sustentação para a problematização
histórica das temáticas e baliza temporal aqui propostas. Quanto à delimitação do campo
temático, foi parcialmente analisado conjunto de reclamatórias judiciais em primeira instância
que expõem casos de derrubadas da mata, e outros conflitos trabalhistas que denotam amplo e
contraditório processo de constituição de espaços de trabalho e ataque sistemático à saúde dos
trabalhadores. Articula-se, nesse movimento de defesa de direitos e modos de vida, a
participação de sujeitos sociais na própria formação daquela cidade do interior do estado do
Amazonas. A partir de problematizações desses documentos buscamos produzir e validar
outras histórias, geralmente silenciadas, e esquecidas, por meio das quais, contudo,
inconformismos e resistências diante da exploração do trabalho, da expropriação de modos
culturais de viver transformaram-se em ações concretas na Justiça.

Palavras-chave: processos trabalhistas, meio ambiente, Amazônia, latifúndio, década de
1980.
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RESUMO 

 
O projeto dá continuidade à pesquisa sobre o processo de integração de jovens calouros da 

Universidade Federal do Amazonas, desenvolvida no período de 2020-2021 no âmbito do 

PIBIC/UFAM. Nesta segunda fase, a pesquisa aborda discentes ingressantes no Curso de 

Pedagogia no ano de 2020, levando-se em consideração o contexto de pandemia de Covid- 9, 

que impactou fortemente as primeiras relações estabelecidas por este grupo de discentes com a 

Universidade. A metodologia da pesquisa possui abordagem qualitativa, com perspectiva 

longitudinal, uma vez que retoma o contato com 8 sujeitos que participaram da primeira fase 

da pesquisa. A persistência da pandemia e a necessidade de isolamento social como medida de 

controle à propagação do Coronavírus, tem desafiado o campo da pesquisa a se reinventar e 

explorar novas ferramentas e procedimentos de coleta de dados. Neste projeto, o contato com 

os sujeitos da pesquisa ocorreu pela mediação de tecnologias, com a aplicação de questionário 

semiestruturado em meio eletrônico. Os resultados apontam que o processo de integração dos 

calouros do ano de 2020 ocorre quase que totalmente no contexto do ensino remoto, refletindo 

todas as dificuldades inerentes ao contexto da educação em tempos de pandemia, dentre as 

quais, destaca-se um aprofundamento das desigualdades no acesso aos meios básicos para a 

permanência na condição de estudante. No contexto institucional, observa-se o esforço da 

FACED/UFAM na manutenção dos vínculos com os estudantes durante a suspensão das aulas 

presenciais e na adesão do ensino remoto como estratégia de continuidade dos processos 

formativos. 
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RESUMO 
 

O objetivo geral deste projeto é analisar a transparência pública municipal e estadual com dados 

da gestão da Covid-19 em Manaus e no Amazonas, partindo da premissa de que é necessário 

evidenciar o modo como esses portais têm sido apresentados a sociedade, em particular, os que 

disponibilizam informações orçamentárias específicas para a sociedade monitorar como estão 

sendo administradas as despesas e receitas voltadas ao combate a Covid-19. Para entender como 

funciona a disponibilização das informações foi necessário compreender as metodologias de 

indicadores de transparência; as caracterizações dos portais eletrônicos da transparência Covid-

19 dos governos de Manaus e do Amazonas e analisar as metodologias de disponibilização dos 

dados dos portais de transparência pública para a gestão fiscal contra a Covid-19. O suporte 

metodológico desta investigação se apoiou na pesquisa do tipo documental, envolvendo 

levantamento bibliográfico, consulta a fontes secundárias, livros, periódicos acadêmicos, além 

dos portais oficiais de organismos envolvidos nesta política da transparência dos gestores dos 

recursos públicos e dos próprios portais da transparência, no caso, de Manaus e do estado do 

Amazonas. O fato da cidade de Manaus e do estado do Amazonas terem sido evidenciados nos 

meios jornalísticos e científicos em decorrência dos elevados indicadores de mortalidade e 

casos da doença, além de problemas como a crise no sistema de saúde e nos cemitérios somado 

ao cenário preocupante de contaminação em massa e a falta de informação implicou em tensões 

jurídicas. No estado do Amazonas a falta de transparência e incompatibilidade estava 

reverberando assim como no Palácio do Planalto, a iniciativa de avaliar os portais da Covid-19 

por sua vez, surgiu com o objetivo de dinamizar informação para auxiliar os gestores públicos 

no enfrentamento da pandemia, o que se constatou, no entanto, com as primeiras avaliações 

realizadas pela Open Knowledge Brasil (OKBR) foi de que mais de 73% dos dados da covid-

19 estavam incompletos. Resumindo, após a primeira avaliação dos portais de transparência 

houve um processo de regularização e atualização das informações, ressalta-se que ambos os 

portais apresentam formatos diferentes, o site da prefeitura disponibiliza as informações quanto 

as despesas, repasses, licitações e outros, enquanto o portal do estado disponibiliza panoramas 

gerais do enfretamento da covid-19 no Amazonas, as avalições posteriores foram positivas, no 

entanto ainda há pouca interação por parte da população com os portais de transparência. 

Segundo Felix (2022) os espaços públicos possuem códigos comportamentais que identificam 

grupos sociais que vão gerar diferentes formas de interação, que dá luz a face corporativa da 

sociedade, no âmbito da transparência Covid-19 transformar a necessidade por informações em 

demanda política. 
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Resumo  

O presente trabalho consiste em elucidar questões dos mitos de origem, tendo o mito ameríndio 

com o Popol Vuh em contraste com a narrativa cristã de origem do mundo. As questões 

exploradas e que buscamos responder em suma são duas: a busca da compreensão interpretativa 

dos mitos e a importância histórica para as sociedades tradicionais. Para uma mediação nessa 

busca de uma compreensão utilizamos os estudos de filósofos e historiadores, em destaque o 

uso da hermenêutica para atingir os objetivos traçados. Com esse intuito, será explorado a 

narrativa do Popol Vuh buscando similitude e diferenças com a narrativa bíblica do Gênesis, 

porém sempre pontuando os aspectos singulares de cada narrativa, fundamentalmente a 

originalidade da narrativa Maia-Quiché.   
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RESUMO 

 
A falta da representatividade étnica na Faculdade de Medicina do Amazonas de pessoas negras, 

pardas e indígenas constitui uma realidade determinante para o perfil universitário do curso de 

saúde e, consequentemente, é uma das marcas do racismo estrutural no Brasil. Dessa forma, o 

conseguinte projeto analisou as influências desse fato social para o âmbito hospitalar como 

também o porquê das políticas afirmativas não o minimizarem parcialmente, assim traçando as 

barreiras que dificultam a inserção de outros grupos étnicos. É inquestionável, portanto, a 

necessidade de abordar sobre essa temática e da atualização de dados sobre a representação 

racial no curso de medicina, sendo uma problemática pouco abordada no estado do Amazonas. 

Trata-se de um estudo de caso, que foi utilizado um questionário aplicado nas turmas de 

medicina da UFAM para alcançar o objetivo do estudo, além da leitura e análise bibliográfica 

para a compreensão da profundidade da desigualdade existente. Obtendo-se ao total 100 

respostas em que se teve como resultado um perfil do acadêmico de medicina constituído por 

ser majoritariamente do gênero feminino (55%), da etnia branca (48%) que cursou todo o ensino 

médio e fundamental em escolas privadas (48%), possuem renda maior que 15 salários mínimos 

(34%) com casa própria (79%) localizada em zona urbana (99%). Os achados da pesquisa 

colaboram com outros da literatura demonstrando a impotência do racismo e a firmeza para 

manter a estrutura social hierarquizada, onde o branco ocupa majoritariamente os espaços de 

poder. Logo, com a realização do estudo, espera-se capacitar mais profissionais e estudantes 

sobre o exposto, como também o desenvolvimento de futuras ações e projetos que possam 

atenuar as desigualdades étnico raciais no espaço universitário. Por esse meio, deseja-se 

entender as dificuldades que os estudantes dos grupos sub-representados enfrentaram para a 

entrada acadêmica e o que pode ser melhorado para tornar a admissão no curso mais igualitária.  
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RESUMO 
 

Durante o Estado Novo muitas foram as estratégias utilizadas pelo governo para legitimar a 

vigência do regime ditatorial; um dos meios utilizados para esse fim foi a solidificação de 

uma vasta produção propagandística que divulgava ideais firmados nos interesses do Estado 

centralizado na figura de Getúlio Vargas. Em diversos setores e nas distintas regiões do país, 

intelectuais utilizaram-se de espaços para encorpar e destilar ideias em prol do regime e de 

Vargas; Leopoldo Péres foi um destes intelectuais e esteve neste ofício antes mesmo da 

instauração da ditadura varguista. Ao iniciar suas publicações no jornal A Tarde, o intelectual 

– pernambucano de nascimento – dedicou-se no periódico de fevereiro a novembro de 1937 

e em suas colunas atuava ativamente na defesa de seus pensamentos a respeito do cenário 

político e social do período que estava vivendo e que fluíam sempre ao encontro dos ideais 

estadonovista. Dentre os diversos eixos temáticos difundidos diariamente por Péres no jornal, 

esta pesquisa buscou analisar tópicos muito caros na consecução do Estado Novo: a exaltação 

da figura de Getúlio Vargas, o anticomunismo e a democracia orgânica. Tendo como 

preocupação uma análise qualitativa dos escritos de Péres e o jornal como fonte, a presente 

pesquisa buscou trazer luz às divulgações das ideias estadonovistas no Amazonas, 

integrando-o na esfera nacional enquanto produtor e reprodutor das intencionalidades 

governamentais. Assim, as construções feitas por Leopoldo Péres perpassam por direcionar 

o leitor em construções bem conhecidas e difundidas no período estudado: aversão pelo 

comunismo e a representação da ideologia como uma doença que destruiria a saúde do corpo 

social brasileiro e que cujos esforços políticos e sociais deveriam visar combatê-lo;  a ideia 

de Getúlio Vargas, homem virtuoso, que guiava o povo na direção que solaparia o 

comunismo e os demais problemas sociais que o país precisava resolver; bem como as 

reflexões a respeito da modificação da democracia que encaixavam a ditadura em uma forma 

de governo cuja simbiose entre o povo e o seu líder prescindia a necessidade de 

representantes, sendo essa a sua ideia de democracia orgânica. Esses três eixos possibilitaram 

enxergar como, mesmo longe dos centros políticos e econômicos do país, a construção 

ideológica do Estado Novo se entranhou pelas cidades constituídas no meio da floresta 

amazônica e delimitadas ao espaço geográfico conhecido como Amazonas.  

Palavras-chaves: Leopoldo Péres; anticomunismo; Getúlio Vargas; democracia orgânica; 

Amazonas republicano. 
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RESUMO 
 

A pesquisa teve como escopo compreender a virtude ética como mediedade na Ética a 

Nicômaco (EN) de Aristóteles, principalmente com base nos Livros I a III. Partindo da 

passagem I 3, 1102 a 5, que estabelece o início da investigação sobre a virtude ética (areté 

ethiké), buscou-se entender este conceito, contextualizando-o na ordem do discurso de 

Aristóteles, em relação à virtude intelectual (areté dianoetiké). Ambas, classificam-se em 

espécies distintas: enquanto a virtude dianoética concerne às faculdades da razão e volta-se 

para o conhecimento teorético, a virtude ética pertence ao âmbito da práxis particulada, ou 

seja, da ação humana, cujo télos (finalidade) é o bem, identificado à felicidade que, a sua vez, 

se pode traduzir em “agir bem” e “viver bem”, sob a égide de uma teoria política cujo télos é 

o bem da coletividade. O “agir bem” resulta da virtude ética, e esta é definida como uma 

determinada condição de mediedade (mesótes), que consiste em “calcular” o meio-termo 

(méson) entre os vícios da “falta” ou “excesso”, relativamente às afecções (pathé) e ações 

(práxeis) humanas (EN II 5, 1106 b 16-28; II 6, 1106 b 25-35). Embora a virtude ética, 

potencialmente ao alcance de todos, se consolide por meio do exercício constante de belos 

hábitos (kalón éthos), opera, no processo de deliberação e escolha que resulta na atitude 

média, uma virtude da espécie dianoética: a prhônesis, ou prudência (EN III 6-IV). Nessa rede 

conceitual, o esforço deste trabalho consistiu em estudar e entender os termos e suas relações, 

para que, ao final, reste de fato compreendida a relação entre virtude ética e mediedade, o que 

se pretende expor com uma releitura dos exemplos das virtudes éticas da coragem e 

temperança (EN III, 6-11).  
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RESUMO 
 

A pesquisa centra-se no comportamento eleitoral, cujo objeto de análise situa-se em aspectos 

cognitivos e das racionalidades expresso no ato de votar e o comportamento eleitoral dos 

indígenas e não indígenas residentes no município de Benjamin Constant, Alto Solimões, nas 

eleições de 2016 e 2020 para vereadores. O trabalho integra o paradigma da Antropologia 

Social, com viés de análise Interpretativista e da Ciência Política, Cultura Política. Para 

atingir os objetivos optamos por levantamentos, sistematização e análise em bancos de dados 

de instituições do TRE, FUNAI, SESAI, CIAMA e IBGE. O município em foco é um dos 

maiores colégios eleitorais do alto Solimões e, além disso, há forte presença de indígenas, 

principalmente da etnia Tikuna, Kokama e Kambeba. Nas eleições de 2016 o pleito ofertou 

um número maior de partidos, isso decorreu da possibilidade facultada pela Lei Eleitoral que 

permite coligações partidárias aos cargos proporcionais. Em 2020 houve uma retração, o 

número de partidos que lançaram candidaturas diminuiu entorno de 50%. Creditamos isso ao 

fato de que os partidos com pouca ou nenhuma mobilização saíram do mercado eleitoral de 

2020. Quatro partidos se destacaram na captação de votos em 2016: PR/PL, PMDB/MDB, 

PSD e PP. Estes se mantiveram entre os sete partidos que mais captaram votos em 2020. Ao 

considerarmos os números dos votos indígenas notamos que eles representam pouco mais de 

um terço do eleitorado do município, fica evidente que há um crescimento de eleitores 

indígenas que votam em indígenas, em parte, é um movimento de clivagem étnica para maior 

inserção no mercado eleitoral. Todavia, notamos que os votos, os quais denominamos “voto 

étnico”, são pulverizados em função de os indígenas estarem inseridos em partidos diversos, 

o que tornam esses votos dispersos. Além disso, a força política dos indígenas no mercado 

eleitoral centra-se em bases comunitárias: os candidatos dificilmente recebem votos de outras 

comunidades que não as suas. Focamos na dimensão étnica a partir dos números, a qual é 

uma dimensão política e ideológica, assim, fica patente que os indígenas inserem no mercado 

eleitoral essas dimensões. Porém, o campo da cultura política marca a relação entre indígenas 

e não indígenas, e no município em pauta essa “relação” sempre foi marcada pelo conflito e 

pela demarcação e imposição de fronteiras sociais arbitrárias e impositivas. A mobilidade 

étnica expressa nos votos abre espaço para problematizações das variações ideológicas entre 

as fronteiras políticas indígenas e não indígenas em Benjamin Constant; para esta devemos 

considerar a própria agregação de indígenas em agremiações cujas bandeiras políticas são 

declaradas publicamente contrárias às pautas indígenas. Os números têm alcance, mas não 

alcançam toda as dimensões, todavia, nos indicaram caminhos a seguir.  
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RESUMO

O objetivo da pesquisa foi o de analisar o instituto da arbitragem, com a verificação da
possibilidade de aplicá-la nos litígios ambientais, uma vez que há uma aparente separação
intransponível entre bens ambientais e bens privados; A metodologia utilizada nessa
pesquisa foi a do método dedutivo; quanto aos meios a pesquisa foi bibliográfica, com uso
de doutrina, da legislação, de jurisprudência, do direito comparado e de documentos
acessíveis na rede mundial de computadores. Quanto aos fins, a pesquisa foi qualitativa. A
conclusão a que se chegou foi a existência da possibilidade de encontro de dois institutos
aparentemente conflitantes na ordem jurídica interna, visto que já operam de forma
conjunta e unificada quando se trata de relações internacionais, ainda que essas relações
envolvam o Brasil diretamente. Dessa forma, faz-se necessário traçar legislativamente,
através da edição de leis gerais, a extensão dos critérios de aplicabilidade da arbitrabilidade
objetiva, ou seja, limitar legalmente o que pode ser discutido em arbitragem, no que tange
às demandas internas que envolvam danos de origem ambiental, para que assim possa ser
utilizada em toda a sua amplitude.

Palavras-chaves: Arbitrabilidade; Arbitragem; Danos Ambientais; Direito Ambiental;
Macrobem Ambiental.
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A CURADORIA DA INFORMAÇÃO MUSICAL EM REPOSITÓRIOS
DE ACESSO ABERTO
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RESUMO

Esta pesquisa busca analisar o processamento técnico da informação musical para controle
bibliográfico e indexação em Sistemas de Recuperação da Informação, especificamente no
que diz respeito ao processo curatorial deste tipo específico de acervo em bibliotecas,
arquivos, museus e centros de documentação. Justifica-se a partir da problemática a
organização defeituosa da informação musical, posto que pouco se discute na Ciência da
Informação acerca da relevância do controle bibliográfico com ênfase na música. Por se
Tratar de uma pesquisa de natureza aplicada com característica experimental, pretende-se
encará-la sob a ótica da abordagem qualitativa, utilizando como técnica principal a Análise de
Conteúdo para segmentar o processo de estudo. Como resultados, espera-se auxiliar na
melhor organização da informação musical, em especial nos repositórios digitais na
modalidade de acesso aberto, além de fomentar subsídios teóricos e ontológicos para a criação
do Catálogo Virtual da Ópera Manauara, vinculado à UFAM pelo projeto institucional "Ópera
na Floresta".
Palavras-chave: Informação musical; Repositórios digitais; Curadoria; Acesso aberto.
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RESUMO 
Esta pesquisa desenvolveu um estudo sobre as relações de significação na série “The Good 

Place”, as quais se constroem em referência ao conceito de comédia televisiva, cuja temática 

principal aborda a compreensão da Ética e suas implicações empíricas. Classificada no 

gênero de humor, a série criada por Michael Schur, foi exibida em quatro temporadas no 

período de 2016 a 2020, pela NBC. O estudo justificou-se mediante a crescente onda de 

produtos audiovisuais em formato seriado e a constatação da falta de acervo acadêmico-

científico na área da comunicação sobre a ética e sua representação nesses produtos. Em 

termos metodológicos, adotou-se a abordagem qualitativa tendo como procedimentos a 

pesquisa bibliográfica e a análise audiovisual. A fundamentação teórica amparou-se no 

diálogo com autores da Ética, em especial aqueles que desenvolveram estudos sobre 

deontologia, utilitarismo e existencialismo, e no diálogo com autores da análise de narrativas 

e da semiótica Peirceana. Verificou-se que “The Good Place” realizou a tradução do tema 

Ética, principalmente, através do enredo e das personagens. A estrutura e a natureza ficcional 

dos episódios analisados trouxe aos espectadores os conceitos propostos por filósofos e 

estudiosos, e aplicou cada umas das teorias na história das personagens, mostrando as 

implicações empíricas, prós e contras de cada corrente de pensamento. Possivelmente, a série 

não serviu apenas como um mero objeto de passatempo para quem a assistiu, mas sim como 

um instrumento de aprendizado e reflexão. 
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RESUMO 

 
O presente estudo teve como propósito descrever, na perspectiva dos discentes, o papel do 

orientador-referência na elaboração de trabalhos de conclusão. A proposta de investigação 

justificou-se pela possibilidade de proporcionar novas evidências para que o ensino seja 

aperfeiçoado continuadamente resultando em melhorias no processo de orientação no ensino 

superior e consequentemente maior qualificação do profissional administrador. O estudo 

caracterizou-se como quantitativo e qualitativo. Para a coleta dos dados foi construído um 

instrumento de pesquisa composto por duas partes. Na primeira parte foi elaborado um 

questionário online através da plataforma Google Forms e de forma voluntaria os discentes 

responderam as questões. A segunda parte foi constituída por uma entrevista online através do 

Google Meet com os discentes regulamente matriculados em TCC I e TCC II. De forma geral, 

a pesquisa nos levou a conclusões em três âmbitos: um relativo ao quanto é factível uma relação 

de orientação, outra seria o quanto é de suma importância o orientador ser acessível e; por 

último, a importância do encorajamento por parte do docente ao discente. No tocante as 

características fundamentais do orientador ideal, ficou evidenciado, que na percepção dos 

discentes, que o comportamento ético, honesto e justo, assim como o comprometimento, 

dedicação e esforço são os atributos mais importantes. Entretanto, obtivemos algumas sugestões 

advindas da percepção dos discentes como por exemplo: ser acessível e atencioso, considerado 

inclusive como o terceiro atributo mais importante do orientador referência. Acredita-se que os 

efeitos práticos dessa pesquisa sejam a compreensão das principais características que os 

discentes julgam ser ideais ao perfil do orientador de forma que isso possa nortear o auto 

desenvolvimento do mesmo, bem como, o aperfeiçoamento do relacionamento interpessoal 

durante a orientação do TCC, pois como observado na pesquisa, tudo que o acadêmico vivência 

durante o processo de orientação reflete na vida do discente tanto dentro, quanto fora da 

universidade. Para tanto espera-se que a pesquisa seja um balizador de alerta prevenindo 

possíveis relações conflituosas que comprometam o desenvolvimento das orientações 

desencadeando no insucesso da conclusão do trabalho acadêmico. Como pesquisas futuras, 

sugere-se averiguar se existe a presença ou até mesmo a ausência dos principais atributos 

comportamentais dos orientadores ideais indicados neste trabalho e de que forma isso tem 

influenciado no sucesso acadêmico, e se os orientadores têm atuado como um parceiro no 

processo de aprendizagem. 
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RESUMO 

 
O processo de orientação em disciplinas de trabalho de conclusão de curso (TCC) envolve, de 

maneira geral, dois atores em posições opostas, mas não antagônicas, visto que ambos têm o 

objetivo em comum de elaborar um trabalho final que alcance boa avaliação e nível de 

qualidade ao menos satisfatório. Neste contexto, o artigo identificou quais características um 

orientador deveria possuir para tornar-se referência no processo de orientação de TCCs. Para 

tanto utilizou-se uma abordagem quali-quantitativa pela qual os entrevistados, docentes da 

Universidade Pública Federal do Amazonas, responderam a um questionário on-line 

estruturado com base no modelo bidimensional de Lowman e participaram de entrevista semi-

estruturada em ambiente virtual. Como resultados obtivemos 60% na Dimensão I que se 

relaciona à docência em sala de aula, onde os docentes avaliaram que as características: claro e 

preparado são cruciais à docência e 72% na Dimensão II que está pautada no relacionamento 

entre o professor e o aluno dentro e fora de sala de aula onde os docentes destacaram as 

características: comprometido, justo e respeitoso como aspectos indispensáveis a um docente. 

No que tange ao aspecto qualitativo da pesquisa, as principais características do orientador 

referência na perspectiva dos docentes entrevistados estão em suma a sintonia, confiança, 

companheirismo, parceria e responsabilidade. Por conseguinte, no que se refere as estratégias 

de direcionamento durante as orientações, foram mencionadas a importância de entender as 

motivações do aluno, a elaboração de cronograma e o planejamento estratégico. Em relação as 

contribuições de um orientador referência na confecção de um TCC obtivemos: a construção 

de um ser humano, publicação de artigos, o estímulo ao desenvolvimento de uma gestão 

tecnológica e maior efetividade nos trabalhos que são da mesma área em que o professor atua. 

De forma geral, os resultados não apontam para diferenças estatisticamente significativas no 

que tange ao julgamento dos professores sobre o grau de importância das características ideais 

em orientadores, porém as competências identificadas na pesquisa foram consideradas 

importantes para o processo de ensino-aprendizagem e devem ser objeto de atenção por parte 

de docentes e instituições de ensino, assim como pode-se concluir que os docentes necessitam 

desenvolver novas competências ou aprimorar as que já detêm. Para novos estudos, é 

recomendável que sejam realizadas pesquisas qualitativas com intuito de aprofundar os 

conhecimentos acerca das particularidades das competências docentes e do processo de ensino-

aprendizagem. Cabe também explorar mais o papel da tecnologia na relação entre professor e 

aluno e seus impactos no processo de ensino-aprendizagem. 

 

Palavras-chaves: Orientador-referência, Docentes, Graduação em Administração, Trabalho de 

conclusão. 

 
¹ Laís Elaine Elias de Oliveira  
² Fabiula Meneguete Vides da Silva  



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

A garantia do acesso ao direito a saúde das comunidades indígenas da 

Amazônia brasileira em tempos de pandemia 
 

¹ Solange Venâncio Milani – Voluntária  

² Adriano Fernandes Ferreira- Orientador - UFAM  

 

 

 

RESUMO 
O presente trabalho analisou os direitos fundamentais, em específico o direito à saúde, dos 

povos indígenas da Amazônia brasileira frente ao contexto da pandemia da COVID-19. A 

problemática do efetivo acesso ao direito à saúde foi examinada tendo como base o 

ordenamento jurídico brasileiro. Este estudo buscou verificar a aplicação dos direitos 

fundamentais, tendo como enfoque o direito à saúde dos indígenas da Amazônia brasileira 

diante do contexto de pandemia e como o Estado e as autoridades governamentais atuaram em 

relação a essa problemática para sanar os empecilhos para isso, a fim de fazer valer o que está 

previsto em muitos mecanismos normativos. A metodologia da pesquisa utilizada possui 

caráter teórico-analítico através de uma conciliação entre os métodos qualitativos e 

quantitativos para analisar e interpretar da melhor forma os fatos e dados sobre a respectiva 

questão. Posteriormente, foi demonstrado um levantamento de dados de pesquisas estatísticas 

que foram realizadas por instituições como a Articulação dos Povos Indígenas do Brasil 

(APIB) e a coordenação das Organizações indígenas da Amazônia Brasileira (COIAB) 

durante os períodos mais críticos de contaminação e óbitos causados pela COVID-19 entre a 

população indígena, através dessa análise comparativa notou-se que havia uma subnotificação 

de casos, dessa forma, foi detectada a invisibilidade desses casos por parte do Ministério da 

Saúde e dos órgãos responsáveis. Por fim, diante da problemática concluiu-se que apesar das 

medidas tomadas durante o período para o combate a pandemia da COVID-19 o dever de 

cooperação entre as instituições foi insuficiente.  
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RESUMO
O surgimento dos tokens não-fungíveis, non-fungible tokens (NFT) em inglês, evidenciou
novas facetas ligadas ao seu suporte, armazenamento, uso e finalidades, que os conteúdos
digitais vêm adquirindo (DASH, 2021). Além destas, o tratamento da informação também
foi transformado, fomentando novos tensionamentos culturais em torno desta tecnologia.
Neste contexto ocorrem as modulações semiósicas que, como explica Posner (1995), são
manifestações de rupturas culturais dentro de um sistema concêntrico que permitem
ressignificar a estrutura da cultura e articular novas tradutibilidades com o humano e o
social. Estas manifestações têm origem nos fenômenos que, influenciados por sistemas
modelizantes que nos proporcionam a compreensão dos segmentos da realidade dentro das
esferas semiósicas e não-semiósicas (LOTMAN, 1999), modificam o comportamento
humano. Assim, o fenômeno dos NFTs, subsidiado pela blockchain, apresenta-se como
propulsor de rupturas culturais. Neste contexto, coube o seguinte
questionamento-problema: de que forma e em que extensão as modulações semiósicas
causadas pelo uso de NFTs têm impactado no modo como a informação é tratada
atualmente? O objetivo geral da pesquisa foi investigar as modulações semiósicas nos
modos de tratamento da informação a partir dos impactos desdobrados do uso de NFT
possibilitado pela tecnologia de blockchain. Já os objetivos específicos foram: compreender
a estrutura, o processo de criação e os diferentes usos dos NFTs; identificar as modulações
semiósicas oriundas do uso da tecnologia de blockchain e do NFT na sociedade
contemporânea e analisar os impactos das modulações semiósicas consequentes do uso de
NFT sobre os modos de tratamento da informação. Sua justificativa se dá na importância
dessas inovações, que trazem novos paradigmas ao mercado financeiro e aos debates
acadêmicos acerca da informação. A pesquisa é de natureza aplicada com característica
experimental, executada a partir do método cartográfico. Os objetivos se manifestam como
exploratórios e explicativos. A operacionalização foi feita usando uma abordagem
semiótica. Concluiu-se que os NFTs são textos constituídos por processos diversos de
dialogias entre cibercultura, cultura financeira e subcultura das criptomoedas (LÉVY, 1999;
CARVALHO, 2017; FIGUEIREDO, 2020;). Tendo a blockchain como sistema
modelizante, ele se apresenta em condição de fragilidade diante das frequentes modulações
semiósicas que atingem a sua estruturalidade, sujeito a forte liquidez (BAUMAN, 2001) do
mundo moderno. Já quanto ao tratamento da informação, observou-se a redução da
importância de agentes intermediadores, maior autonomia do usuário e o crescimento da
complexidade dos processos ligados ao armazenamento e processamento massivo de dados
que leva ao tratamento cada vez mais específico (FIGUEIREDO, 2020).
Palavras-chaves: NFT; Semiótica da Cultura; Informação.
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RESUMO 
 
Esta pesquisa visa o estudo das reverberações comunicacionais da obra “O conto da Aia”, no 

Brasil, em seu percurso de tradução intersemiótica. Justifica-se pelo crescente aumento da produção 

de artigos acadêmicos, e de produtos de texto, áudio e vídeo na internet, referentes ao romance de 

Margaret Atwood (1985), e à série criada por Bruce Miller em 2017. Nesse universo, a religião e o 

patriarcado estão no centro das instituições e das decisões sociopolíticas de Gilead, sociedade 

estruturada após o golpe de Estado que aconteceu nos Estados Unidos da América, por grupos 

conservadores de extrema-direita. A partir da investigação de como as esferas de poder nesse 

cenário estão sendo disponibilizados para a manutenção do sistema de dominância de mulheres, 

analisa-se terminologias específicas envoltas da obra, como os conceitos de narrativa, utopia, 

distopia, semiótica e signo. Metodologicamente tem-se uma abordagem qualitativa e exploratória, 

tendo como procedimentos a pesquisa bibliográfica, a análise da linguagem audiovisual, e o 

mapeamento do ecossistema comunicacional que se configurou no período de 2017-2022, tendo 

como recorte o conteúdo disponibilizado pelo Youtube Brasil. A obra conquistou espaço no meio 

digital e no compartilhamento nas redes sociais, onde obtêm conteúdos como resenha, paródia, 

entre outros formatos, que buscam analisar os aspectos da série, categorizando um verdadeiro 

fenômeno. A fundamentação teórica ampara-se no diálogo com a semiótica de extração Peirceana 

(Santaella), no diálogo com a filosofia (Foucault; More) e nos estudos de gênero, com ênfase na 

literatura feminista (Beauvoir). O desenvolvimento dos capítulos parte da intenção do macro ao 

micro, através da definição de conceitos e a disponibilização de estudos a respeito de temáticas que 

cercam o corpus desta pesquisa, realiza-se a compreensão sobre o eco narrativo de O conto da Aia.  

Aponta-se como resultado a percepção da relevância do seriado como ferramenta eficaz para o 

exercício de provocações e reflexão crítica acerca da condição da mulher no meio social. A força 

desse produto contribui para a observação da mulher no contemporâneo e a verossimilhança do 

ficcional e do não-ficcional, considerando as afinidades das problemáticas em O conto da Aia e na 

sociedade atual. 
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RESUMO 

Este trabalho, cujo tema é a persistência do trabalho análogo à escravidão no ambiente rural 

brasileiro e as consequências da omissão do Estado na promoção dos Direitos Humanos, tem 

como problemática constatar como milhares de pessoas são subordinadas a regimes trabalhistas 

similares à escravidão, sendo privadas de uma série de garantias. Foi adotada a hipótese de que, 

apesar de mais de um século após a abolição da escravatura, o trabalho análogo à escravidão 

nas áreas rurais do Brasil se perpetua graças a estruturas de poder conservadoras por parte do 

poder público que, associadas ao sistema jurídico brasileiro, impedem mudanças institucionais 

que resolvam o problema. O objetivo geral do trabalho é compreender como o Estado brasileiro 

é omisso quanto às condições de trabalho análogo à escravidão presentes no ambiente rural, 

contribuindo para a violação de Direitos Humanos. Para atingi-lo, foram estruturados quatro 

objetivos específicos: 1) Conceituar, identificar e contextualizar historicamente as percepções 

jurídicas a respeito do trabalho análogo à escravidão; 2) Compreender a forma como o trabalho 

análogo à escravidão se dá no ambiente rural, a partir de análises de casos reais; 3) Identificar 

as legislações nacionais e internacionais concernentes à proibição do trabalho análogo à 

escravidão; 4) Entender a forma como o Estado Brasileiro tem contribuído para a continuidade 

dessas relações de trabalho. A metodologia utilizada foi a descritivo-analítica, baseada na 

pesquisa bibliográfica e documental que se utilizou de análise jurídico-política acerca da 

escravidão nos ambientes rurais do Brasil, bem como documentos informativos e legais. A 

primeira parte da pesquisa partiu da perspectiva jurídico-política na conceituação e 

contextualização histórica do trabalho análogo à escravidão; e a análise do caso “Trabalhadores 

da Fazenda Brasil Verde VS Brasil”, que abordou o trabalho forçado e os fatores envolvidos na 

sua continuidade. Na segunda parte, atestou-se a efetividade das legislações nacionais e 

internacionais concernentes à proibição do trabalho análogo à escravidão, e entendeu-se como 

o Estado brasileiro perpetua as formas de trabalho que transgredem direitos fundamentais. 

Dentre os resultados obtidos através da revisão bibliográfica e, consoante ao primeiro objetivo 

específico, conceituou-se a escravidão rural contemporânea através da exposição de suas 

especificidades e seus aspectos históricos. De acordo com o segundo objetivo específico, 

relacionou-se um caso real de escravidão à forma pela qual esse regime de exploração ganha 

aplicação prática no ambiente rural. Conforme o terceiro objetivo específico, demonstrou-se 

como o trabalho análogo à escravidão é percebido pelas legislações nacionais e internacionais 

e os empecilhos para a sua efetivação. Por fim, expôs-se as conjunturas sociopolíticas do Estado 

brasileiro responsáveis pelo atraso na aplicação de medidas de solução do problema, 

estabelecido no quarto objetivo específico. 

Palavras-chave: Trabalho; Escravidão; Legislação; Agronegócio. 
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RESUMO 

 
Avaliar a distribuição do gasto público com saúde é importante para embasar o planejamento 

da oferta das ações e serviços de saúde, permitindo que a sua alocação seja realizada de forma 

a maximizar o atendimento das demandas da população. Objetivou-se avaliar a distribuição 

do gasto público com saúde (GPS) nos municípios do estado do Amazonas, no período 2013-

2018. A análise foi feita por meio da avaliação da distribuição do gasto público com saúde per 

capita, da relação entre o gasto público com saúde e a renda gerada nos municípios e da 

evolução do gasto público diante do crescimento populacional. Constatou-se um cenário de 

desigualdade na distribuição do GPS tanto por municípios, quanto por Região de Saúde. A 

tendência do gasto público divergiu entre os municípios, sendo os de maior porte os que 

tiveram a maior participação no GPS, mas apresentaram queda no GPS entre 2013 e 2018. Já 

os municípios de pequeno porte tiveram baixa participação no GPS. 
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RESUMO 

 

A sexualidade humana ainda é um assunto difícil de ser debatido, pois é envolvido em um 

invólucro de tabus que o circunscreve dentro de regulações que normatizam o seu exercício. 

Relacionar, pois, este tema à velhice, é esbarrar em uma carga dobrada de preconceitos, uma 

vez que ainda se acredita que as pessoas idosas são destituídas de desejo sexual, visto que, o 

corpo do idoso é associado a uma imagética decrépita e horrorizada. As pesquisas científicas 

vêm provando que as pessoas estão vivendo mais e com qualidade de vida, e por conta disso 

não estão dispostas a abrir mão da vida sexual. Foi com base nesta premissa que este estudo 

teve como objetivo discutir as nuances sociológicas, antropológicas e filosóficas encontradas 

nas produções cientificas sobre o tema da sexualidade na velhice, produzidas no Brasil nos 

últimos dez anos. Este estudo assume o aporte metodológico das abordagens qualitativas que 

privilegiou a escolha das produções realizadas sobre a sexualidade na velhice no enfoque 

antropológico, sociológico e filosófico. Para alcançar os objetivos propostos, elegemos a 

pesquisa bibliográfica e documental. Buscou-se o recorte das produções realizadas nos últimos 

dez anos, no período de 2011 a 2021 em virtude da atualização das produções. Foram 

selecionados 10 trabalhos, sendo quatro (04) artigos científicos, três (03) dissertações de 

mestrado e três (03) teses de doutorado, considerando os elementos atinentes aos objetivos da 

pesquisa. A partir dos trabalhos levantados e analisados, constatamos que estamos diante de 

uma escassez de produção cientifica sobre a sexualidade da pessoa idosa no âmbito das ciências 

humanas e sociais e que, ainda, há muito o que se desconstruir, pesquisar e debater sobre a 

temática. Nas produções analisadas, a maioria dos temas encontrados no conjunto dos trabalhos 

estão relacionados ao gênero, ao corpo, ao tabu, aos preconceitos, à homossexualidade, à 

prostituição e à transgressão. Compreendemos que a sexualidade na velhice trazidos pelos 

autores das produções analisadas, se caracteriza por um conjunto de atos e aprendizados 

relacionados ao comportamento sexual e erótico, entrelaçados por deveres, prazeres, 

sentimentos e sensações e que ao mesmo tempo compõem um dispositivo histórico determinado 

a manter o controle das pessoas, através de um conjunto de verdades na construção das 

subjetividades. 
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RESUMO 
O objetivo do projeto foi avaliar a cobertura jornalística sobre a pandemia de Covid-19, 
realizada pela Revista CartaCapital no período compreendido entre março de 2021 e 
dezembro de 2021. Para isto, 300 matérias publicadas referentes ao Brasil e ao resto do 
mundo serão analisadas, com os termos “coronavírus”, “Covid-19”, e “pandemia”, a partir de 
métodos qualiquantitativos. A relevância científica é sustentada pelos seus efeitos em diversas 
esferas: na saúde pública, na economia, na educação. Em um momento de extrema delicadeza, 
a distribuição eficiente de informações verídicas é imprescindível para seu enfrentamento. 
Após as análises e mensuração dos resultados, percebeu-se que o veículo de comunicação 
honrou, ainda que em menor ou maior grau, os nove princípios jornalísticos descritos por Bill 
Kovach e Tom Rosenstiel, e somando-se às premissas do jornalismo científico propostas por 
José Marques de Melo. No fim, a Revista CartaCapital realizou uma cobertura acerca da 
pandemia de Covid-19 com ética, bons critérios de apuração e profissionalismo, mas há 
diversos pontos que precisam ser melhorados. 
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RESUMO 
 
As redes sociais apresentam grande potencial para diferentes tipos de pesquisas. Usuários 
postam opiniões sobre diferentes eventos, são críticos e especialistas de diferentes temas, sem 
nenhuma preocupação, acabam deixando explicita suas emoções. Estas emoções passadas, 
compartilhadas em redes podem ser quantificadas e analisadas, viabilizam o conhecimento 
estimulado, de preferências e tendências dos usuários em torno do tema em destaque. Assim, 
este trabalho tem como objetivo identificar os sentimentos, emoções dos moradores da cidade 
de Parintins mediante postagens na rede social twitter com relação à problemática covid-19. 
Desta maneira, foram extraídos aproximadamente 1700 tweets, que foram tratados e 
analisados por meio de processamento de linguagem natural. Para classificação dos tweets 
limpos, utilizou-se o dicionário léxicon NRC do programa R Studio. Como resultados, 
constatou-se que a maioria dos moradores da cidade apresentam sentimentos positivos em 
relação a temática covid-19, aproximadamente 800 (oitocentos) tweets foram classificados 
com sentimentos positivos e um pouco mais de 500 (quinhentos) com sentimentos negativos. 
Ainda, foi possível identificar que as emoções alegria e confiança são as que prevaleceram 
nas postagens.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Palavras-chaves: Análise de sentimento; Covid-19; Parintins. 

 
 
¹Felipe Xavier Viana (UFAM)  
²Pedro Marinho Amoedo 



UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS
XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA
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³ Marina Tays Jurema Ferreira  Colaborador

RESUMO

O tema deste trabalho é sobre o sistema prisional de Manaus-Amazonas com base
na interseccionalidade entre raça, gênero e classe. A problemática diz respeito à formação
histórica do Brasil e seus reflexos no sistema de justiça criminal principalmente na
condição social/racial dos presídios femininos no Amazonas. Por hipótese, tomou-se o
motivo da expansão do sistema carcerário feminino além de comparar os dados com o
racismo estrutural brasileiro. O objetivo geral do trabalho é compreender as circunstâncias
de mulheres racializadas no sistema prisional de Manaus e a intersecção das estruturantes
de raça, classe e gênero, partindo da teoria crítica dos Direitos Humanos. Para atingir o
objetivo geral, foram estruturados cinco objetivos específicos: 1) Analisar o Processo
sócio-histórico das prisões com base no poder de punição do Estado relacionando com a
interseccionalidade raça, gênero e classe; 2) Entender a relação entre o processo de
escravidão de africanos no Brasil e a população carcerária atual de mulheres presas com
base na Teoria Crítica dos Direitos Humanos; 3)Verificar a condição social, econômica e
racial das presas no município de Manaus; 4)Verificar as condições materiais das presas na
Região Norte e 5)Esboçar um estudo comparado sobre criminologia feminista e a
criminologia crítica. Ademais, o terceiro objetivo específico desta pesquisa será estudado
nos próximos seis meses e desta forma contemplará todos os objetivos do projeto. Na
renovação, observou-se a necessidade de inserir-se mais um objetivo específico, pois ao
longo da pesquisa houve a necessidade de descrever e analisar as condições materiais das
mulheres racializadas e privadas de liberdade dentro do contexto da Região Norte. A
metodologia utilizada foi a descritivo-analítica, com base em pesquisa bibliográfica e
documental, utilizando teóricos da sociologia jurídica e do direito, assim como documentos
informativos, legais e jurisprudenciais. Deste modo, a contribuição para o direito está em
analisar aspectos insuficientes do atual direito penal diante da emancipação feminina e das
violações operadas pelo estado com a justificativa de manter a ordem e a hostilidade.

Palavras-chaves Raça, Gênero, Classe, Interseccionalidade; Sistema prisional no Amazonas
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RESUMO 

 
O espaço urbano de Manaus, desde o seu surgimento em 1669, adapta-se lutando contra as 

forças da natureza. Se, por um lado, a água e a floresta são elementos que permitem a 

expansão e sustentação da vida, por outro, ainda são vistos como obstáculos ao 

desenvolvimento da cidade. Tendo em vista o histórico de ocupação irregular da capital 

amazonense, o objetivo deste trabalho é estudar a interface urbano/natureza no Sistema de 

Espaços Livres (SEL) do bairro do Coroado, na zona leste de Manaus, assumindo que o 

espaço natural desempenha papéis conflitantes na configuração da área de estudo. Mesmo 

sendo um dos elementos indutores da ocupação urbana do bairro do Coroado, o igarapé Beira 

Rio/Beira Mar é negado na paisagem, e isso se reflete na dominância de elementos como 

muros e cercas que separam esses espaços verdes ao longo do curso d´água, das calçadas e 

ruas. Outro aspecto conflitante no que tange ao espaço natural/artificial, é a falta de espaços 

públicos de qualidade e de áreas verdes destinadas ao lazer e recreação, em contraste com a 

presença do maior fragmento verde da cidade: o campus da UFAM. 
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RESUMO 

 
Esta pesquisa tem por objetivo analisar as inquietações e expectativas dos professores das 

Escolas Estaduais no Município de Parintins frente aos desafios impostos pela crise global da 

COVID-19. Em cenário pandêmico, sobrevieram inquietações advindas da reformulação do 

ensino-aprendizagem, inovação dos instrumentos pedagógicos, requisitos de formação para 

domínio das tecnologias e a falta de infraestrutura para tal. Com o retorno presencial à sala de 

aula, acentuam-se as controvérsias sobre os desafios na retomada das atividades, quem é o 

professor do pós-pandemia e quais suas expectativas para seu ofício e para a área educacional. 

O estudo será orientado pela abordagem quanti-qualitiativa. A coleta de dados se dará por 

questionário online com docentes que lecionam para o público do ensino médio em três escolas: 

Escola Estadual Dom Gino Malvestio, Escola Estadual Tomaszinho Meirelles – GM3 e Colégio 

Batista de Parintins. As estratégias de ensino-aprendizagem consistiram na melhor 

operacionalização dos TICs e majoritariamente pelos aplicativos de conversas. Para aqueles 

sem condições socioeconômicas a tática encontrada foi o uso de material escolar impresso. 

Inquietações foram vividas pela classe docente diante das constantes situações de pressão, 

controle e até assédio moral ao defender seus direitos. A lei de greve é constitucional, contudo, 

muitos docentes retornaram temerosos para garantirem seu trabalho. O regresso mostrou-se 

compulsório à categoria, dada a não negociação entre o sindicato e o estado e seus respectivos 

representantes. As expectativas para a educação e ao professorado correspondem à 

reformulação e investimentos massivos no sistema educacional; valorização do trabalho 

docente, melhores condições de trabalho nos subsídios de formação, remuneração, 

infraestrutura escolar para acolhimento e adaptação aos protocolos sanitários. Muitos 

profissionais se reinventaram ao buscar cursos de formação continuada enquanto outros tiveram 

de conhecer por si só suas novas ferramentas tecnológicas e inovar suas práticas pedagógicas.  

A maior parte dos docentes afirma que o ensino remoto não pode substituir e nem ser paralelo 

ao ensino presencial, já alguns atestam que isto seja possível apenas com melhor formação 

docente e aparato tecnológico cabível. Este modelo de ensino foi aderido apenas em 

circunstância da pandemia e sua reformulação representa investidas neoliberais para 

transformar a educação em comércio. Por fim, o ensaio se limita a uma etapa da educação 

básica. Espera-se contribuir para a ordem acadêmica em futuras pesquisas, evidenciar a 

realidade do trabalho dos educadores do município e constituir indicativos para políticas 

públicas que gerem educação de qualidade e valorizem a classe de professores em nosso país. 

 

Palavras-chave: Política Pública; Educação; Docência Escolar; Pandemia; Parintins. 
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RESUMO 
O presente trabalho buscou analisar como os acontecimentos históricos construíram um 

cenário para a formação e o desenvolvimento do Acordo Geral de Tarifas e Comércio, 

trazendo como hipótese a composição deste acordo como fundamental para o ordenamento 

jurídico brasileiro, em especial o Direito Tributário, agregando historicamente e 

juridicamente nas relações jurídicas até a atualidade. Teve como objetivo analisar através de 

documentos históricos e legislativos como o ordenamento tributário brasileiro se transformou 

em decorrência desse Acordo. Para o atingir, foram estudados os fatos relacionados com a 

constituição do Acordo, bem como suas motivações, finalidades e relações entre seus países 

signatários. Como forma de obter maior compreensão, examinaram-se os fatores contextuais 

e como os acordos internacionais estão incorporados na legislação brasileira, trazendo a 

conexão do Acordo Geral de Tarifas e Comércio com as relações internacionais e o cenário 

jurídico que foi construído. A metodologia utilizada foi a descritivo-analítica, com base em 

pesquisa bibliográfica e documental, utilizando teóricos da sociologia e do ramo do Direito, 

assim como documentos informativos, legais e jurisprudenciais. Houve a compilação de 

legislações e doutrinas associadas ao tema, utilizando-os como o apoio de instrumentos 

internacionais e nacionais, como artigos científicos, jurisprudências e teses que fundamentam 

os pontos apresentados. Assim, foi possível criar uma base fundamentadora para que as 

demais temáticas fossem abordadas, da mesma forma, para que os outros objetivos 

específicos fossem atingidos através da conexão dos vínculos existentes entre a história e a 

legislação atual. 
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RESUMO 

 
O projeto teve como ponta de partida analisar as condições de vida e saúde das pessoas idosas 

atendidas na unidade secundária do CAIMI no distrito Norte, durante e pós covid19 em 

Manaus. Durante toda pandemia da covid 19 que acomete o Brasil desde 2020, as pessoas 

mais vulneráveis, entre elas, as pessoas idosas, demandaram mais cuidados e prevenção, por 

serem grupos de risco e sendo elas o grupo que mais foi afetado e acometido por esse vírus. 

A pesquisa foi voltada para suas necessidades básicas, buscando coletar informações 

importantes como renda, rede de apoio e serviços que foram buscados durante a pior fase (a 

do isolamento) e a fase mais flexível dos dias atuais. Tendo como processo metodológico da 

pesquisa, a dimensão teórica e instrumental. O primeiro trata-se do embasamento teórico 

incorporado pela bolsista, e a parte instrumental trata das técnicas de coleta de dados, onde 

usamos a aplicação de formulários junto a amostra selecionada, profissionais e pessoas idosas 

da unidade de saúde, tomando todos os cuidados para preservemos a saúde dos 

entrevistadores e principalmente dos entrevistados. Como resultado percebemos o quão duro 

foi para a pessoa idosa a pandemia, uma vez que tiveram que se isolar fisicamente de suas 

atividades motoras e de seus entes próximos, para que assim preservassem melhor a sua 

saúde. O caimi o acolheu e cuidou de todos que demandaram de seu serviço, fazendo com 

que os idosos tivessem um local com uma segurança a mais os preservando assim de no 

primeiro momento não precisarem recorrer aos grandes hospitais de Manaus que serviram 

como centros epidemiológicos. 
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O projeto de pesquisa tem como objetivo principal analisar as estratégias comunicacionais
publicitárias reveladas nas publicações científicas, identificadas nos Anais dos congressos
nacionais em Ciências da Comunicação, no período de 2015 a 2019. Com os objetivos
específicos traçados, identificou-se, inicialmente, a produção científica publicada nos Anais
dos congressos nacionais em Ciências da Comunicação, na Divisão Temática (DT)
Publicidade e Propaganda. Os resultados da pesquisa totalizam de trezentos e trinta
publicações (330), nos anais dos congressos nacionais. Observou-se que o ano com mais
publicações é o de 2015, com setenta e sete publicações (77), ao realizar o segundo objetivo
específico, identificou-se a produção científica publicada nos Anais dos congressos
nacionais em Ciências da Comunicação, no período de 2015 a 2019, que possuem na
descrição das palavras-chave o termo “publicidade”, totalizando cento e cinquenta e três
(153) publicações. Demonstrou-se que os procedimentos metodológicos mais utilizados
pelos autores, são “Estudo de Caso’’, ‘’Pesquisa Exploratória’’ e “Pesquisa Bibliográfica”.
As obras dos autores Henry Jenkins, Rogério Covaleski e Manuel Castells são as mais
referenciadas nas publicações. Comprovou-se que a instituição com número mais
expressivo publicações nos Anais dos Congressos foi a Universidade de São Paulo (USP),
com vinte e duas (22) publicações ao longo dos cinco anos estudados. As publicações
apresentam grande diversidade de abordagens teóricas relacionadas à publicidade, visto
que, de acordo com a temática dos congressos, as abordagens tornam-se mais polarizadas.
A partir das palavras-chave, descritas nos textos selecionados, produziu-se nuvens de
palavras que favoreceram alcançar o último objetivo específico, anteriormente concebido,
identificar as transformações nas estratégias comunicacionais publicitárias no cenário
contemporâneo. Verificou-se que não foi possível identificar uma multiplicidade de
estratégias publicitárias, apenas 3 foram descritas, a publicidade híbrida, no ano de 2016, a
peça publicitária e a publicidade persuasiva, no ano de 2018.

Palavras-Chave: Comunicação; Publicidade; Estratégias Publicitárias;
Publicização; Publicidade Híbrida.
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DO INTERNATIONAL DRUG POLICY CONSORTIUM (IDPC). 
1Isadora Lima de Souza – Universidade Federal do Amazonas 

²Carolina Cassia Batista Santos – Universidade Federal do Amazonas 

 

RESUMO 

O objetivo deste estudo é analisar as ideias e os interesses que permeiam os discursos e práticas 

das organizações internacionais não governamentais, em especial do International Drug Policy 

Consortium (Consórcio Internacional de Política de Drogas) – IDPC, sobre a necessidade da 

reforma internacional e mudança de paradigma nas políticas sobre drogas em nível global, 

considerando as questões de gênero e direitos humanos. Trata-se de um estudo vinculado à 

pesquisa “Organizações não governamentais internacionais e as estratégias globais de políticas 

sobre drogas” do Projeto de Renovação de Bolsa de Produtividade em Pesquisa CNPq 2018- 

2022 da Prof.ª Dr.ª Denise Bomtempo Birche de Carvalho – coordenadora geral da pesquisa 

Universidade de Brasília (UnB). Da equipe de pesquisadores colaboradores do projeto fazem 

parte a professora orientadora deste projeto de Iniciação Científica Prof.ª Dr.ª Carolina Cassia 

Batista Santos, do Departamento de Serviço Social da UFAM. A coleta de dados se ancora em 

fontes documentais e em fontes bibliográficas. A metodologia da pesquisa se propõe a realizar 

um levantamento de literatura sobre organizações internacionais não governamentais e 

sociedade civil global. Como resultado demonstramos os contextos sociais, econômicos e 

políticos nos quais o tema das drogas passou a fazer parte da agenda das organizações 

internacionais não governamentais e da inserção de mulheres nesse cenário. Cabe ressaltar 

que a intenção inicial desse estudo era abordar dez anos de atividades do IDPC, de 2010 a 

2020, considerando que, apesar da sua criação em 2006, oficializada em 2007, foi somente a 

partir de 2010 que o Consórcio passou a ter mais visibilidade pela ampliação do número de 

membros e pela sistematização de suas atividades, especialmente mediante o primeiro 

Relatório de Progresso, lançado em 2011. No entanto, a pesquisa acabou por compreender o 

período de 15 anos de trabalho do IDPC, ampliando os anos abordados para 2006 a 2021, 

conforme os documentos disponibilizados pelo Consórcio no seu site oficial no ano 

comemorativo dos 15 anos, em 2021. Finalmente, há de se ponderar que, entre as críticas 

formuladas pelo IDPC à política global sobre drogas, em avaliação situacional, encontra-se a 

de que a ONU, e o próprio multilateralismo, “está sob maior escrutínio e ameaça do que 

nunca”. Apesar de as entidades das Nações Unidas concordarem com uma posição comum 

progressiva sobre drogas, incorporando tanto a perspectiva de redução de danos e de 

descriminalização quanto as abordagens baseadas em direitos humanos, isso não vem se 

traduzindo em financiamento suficiente ou aumento efetivo da capacidade dos Estados-

membros para realizarem uma política progressista. Em outras palavras, a mudança 

paradigmática implica não apenas a incorporação dos princípios no discurso, mas, 

essencialmente, nas ações práticas, as quais incluem financiamento e investimento que deem 

suporte à elaboração e à execução dessa política. 

Palavras-chaves: Política Internacional de Drogas; Gênero; Direitos Humanos. 
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ASPECTOS TEÓRICOS ABORDADOS NA PRODUÇÃO 
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RESUMO 

 
O estudo visa levantar os dados indexados nas bases de dados Scielo e Scopus no período de 

2020 a 2022 a partir da identificação dos tipos de produção, as áreas onde está distribuída, os 

periódicos que publicaram e o qualis, desde o surgimento dos casos provocados pelo vírus 

SARS-CoV-2, em Wuhan, China, a comunidade científica e tecnológica das nações têm 

reunido esforços científicos para buscar respostas. Localizada em Manaus, um dos epicentros 

afetados pela pandemia, a Universidade Federal do Amazonas (UFAM), enquanto instituição 

de ensino e pesquisa com forte produção na Região Norte tem contribuído para esses estudos. 

A pesquisa que inicialmente buscou questionar quais as características da produção científica 

da UFAM no período de 2020 a 2021 sobre a COVID-19, teve a coleta de dados ampliada 

para todas as instituições de ensino e pesquisa da região norte, até o primeiro semestre de 

2022, a fim de mapear as redes de coautoria entre os pesquisadores e caracterizar a produção 

científica dessas instituições além de abordar os aspectos teóricos da produção no período. 

Assim, utilizando de descritores por estimativa de retorno, a recuperação se deu pela 

denominação científica do vírus, foram utilizadas ainda, duas variantes do termo 

popularmente conhecido "COVID-19", "SARS-CoV-2", "COVID19" –, verificou-se a 

distribuição dos artigos em periódicos da área da saúde, enfermagem, direito, e outras 

ciências, além da maior produção científica oriunda da proposta de disseminação dos 

resultados obtidos através de pesquisas desde o estágio inicial de produções sobre a variante 

letal. Dentre os periódicos identificados, a revista Humanidades & Inovação, pela 

Universidade Estadual do Tocantins (UNITINS); a Revista Plos One e o periódico Cadernos 

de Saúde Pública, publicado pela Escola Nacional de Saúde Pública (ENSP), sendo válido 

ressaltar que a presença de um periódico internacional, indica a preferência por periódicos de 

abrangência internacional e a colaboração em algum nível de contribuição no 

desenvolvimento das pesquisas publicadas. A urgência por respostas e explicações para as 

vertentes que envolvem a doença contribuíram para o aumento da produção em revistas de 

acesso aberto, os resultados oriundos da coleta de dados e pós-tratamento, possibilitaram a 

geração de mapas de co-ocorrência e coautoria, fundamentados na produção recuperada pelos 

termos, até a data de coleta que antecede a conclusão da pesquisa, a UFAM encontrava-se 

com aproximadamente 124 artigos publicados, com perceptível concentração em Medicina, 

posteriormente, a lista segue com as Ciências Sociais, Ciências Exatas, Ciências Humanas e 

Ciências Sociais Aplicadas, diante dessa concentração por áreas, mais de 80% dos artigos 

recuperados, ainda que possam estar em alguma base de acesso pago, também estão dispostas 

em periódicos e bases de dados de acesso aberto, possibilitando acesso integral a fonte de 

informação primária e original. 

Palavras-chaves: COVID-19; Produção científica; Região Norte. 
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RESUMO 

 
O presente trabalho de pesquisa versa sobre a atuação dos profissionais Assistentes Sociais 

enquanto gestores nas esferas administrativo-organizacionais das instituições de políticas 

sociais no Estado do Amazonas, em busca do entendimento, através dessa inserção, do 

significado social da ação profissional para o Serviço Social no Amazonas. Os fundamentos 

teóricos e metodológicos foram na perspectiva crítica, utilizados para direcionar a análise dos 

diferentes contextos político-institucionais e a atuação em cada um deles. A coleta de dados 

foi realizada nos diversos bancos de dados de instituições do Estado, bem como entrevistas 

foram feitas com os gestores identificados. O estudo é de caráter qualiquantitativo, 

documental e de campo, de cunho exploratório, os dados coletados foram armazenados e 

sistematizados, submetidos à análise de conteúdo de acordo e baseado no referencial teórico 

metodológico. O principal resultado aponta que a gestão social, ainda que em uma sociedade 

de desenvolvimento tardio, reflete um espaço de desenvolvimento emancipatório para as 

necessidades sociais, principalmente quando o espaço detém políticas sociais em plena 

execução. 

 

Palavras-chave: Gestão; Assistente social/gestor; Instituição; Políticas Sociais; Amazonas. 
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RESUMO 

 
O estudo ostentado à comunidade científica e a sociedade, teve por objeto de investigação a 

inserção da atuação dos assistentes sociais na gestão estadual da assistência social no 

Amazonas. Considerando o cenário contemporâneo da profissão, verifica-se a gestão de 

políticas públicas enquanto um espaço sócio-ocupacional dos assistentes sociais. Este espaço 

é um campo correlacionado por amplas e diversas forças, sejam elas conservadoras ou 

fundamentadas em uma perspectiva crítica, assim, a atuação de um profissional no âmbito da 

gestão pública, cujo projeto ético-político se estabelece com vistas à emancipação humana e 

política da sociedade se faz imprescindível. Os procedimentos metodológicos desta pesquisa 

foram ancorados no método científico materialismo-dialético, cujas fontes de dados são tanto 

de base primária como secundária, e no qual a técnica de coleta de dados privilegiada foi a 

entrevista. Conforme os resultados da pesquisa, foi possível apontar algumas ponderações, 

no tocante ao perfil profissional, a cariz étnico-racial dos profissionais no Amazonas condiz 

com a realidade amazônica hegemonicamente não-branca, também é possível visualizar um 

perfil profissional formado majoritariamente no âmbito do ensino superior privado no 

Amazonas, e com uma qualificação profissional predominantemente no âmbito da pós-

graduação lato sensu. Quanto à formação acadêmico-profissional, é possível afirmar que os 

assistentes sociais inter-relacionam o projeto ético-político do serviço social à atuação 

profissional no âmbito da gestão social, distanciando-se da função de meros administradores 

de bens, serviços e benefícios socioassistenciais. No que concerne às realizações 

profissionais dos assistentes sociais na gestão da política de assistência social, tais 

profissionais demonstram diversas conquistas que extrapolam o reconhecimento interno e 

estatal, que se expressam por meio do reconhecimento dos movimentos sociais, das entidades 

representativas dos diversos segmentos da sociedade, revelando que a formação profissional 

em Serviço Social, embora possua limites, qualifica a atuação no campo da gestão. No âmbito 

das experiências profissionais, a gestão da assistência social se mostrou permeada de desafios 

que perpassam o cenário de contrarreforma do Estado, precarização do trabalho, as 

atribuições inerentes à administração, e as lacunas da formação profissional no Estado do 

Amazonas. O contexto político-institucional na gestão da assistência é atravessado, 

historicamente, pela lógica neoliberal de contenção de gastos na área social marcada por uma 

cultura política assistencialista, o que reverbera no processo de implementação da política de 

Assistência Social no Amazonas, que foi implantada tardiamente e de modo paulatino, 

permeado por contradições impostas pela realidade social. 

 

Palavras-chave: Assistentes Sociais; gestão social; assistência social; Amazonas. 
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RESUMO 

 

O presente estudo teve como objetivo geral analisar as demandas e os desafios na 

oferta dos benefícios eventuais de assistência social em tempos de pandemia da Covid-19 no 

município de Parintins/Am. Para tanto, como estratégia metodológica foi utilizada a pesquisa 

bibliográfica, documental e exploratória sob a abordagem qualitativa, considerando estes 

como procedimentos adequados para o alcance do objetivo pretendido. Assim, realizou-se 

entrevista semiestruturada com as assistentes sociais que atuam no plantão social no setor dos 

Benefícios Eventuais da Secretaria Municipal de Assistência Social, Trabalho e Habitação 

(SEMASTH). Desse modo, verificou-se no período pandêmico um aumento das demandas 

por serviços socioassistenciais na Proteção Social Básica. Neste contexto, a procura foi 

direcionada aos auxílios funerais, vulnerabilidade temporária e mais recentemente, 

evidenciou-se um aumento de demandas por auxílio natalidade, principalmente no que tange a 

concessão de “kit bebê”. Desse modo, no que concerne ao auxílio funeral no ano de 2020 foi 

concedido um total de 303 urnas funerária, já no ano de 2021 houve um aumento expressivo, 

sendo concedidas 675 urnas pelo serviço funeral. Para as pessoas em situação de 

vulnerabilidade temporária, foram concedidas no ano de 2020 um total de 4.305 cestas 

básicas, já no ano de 2021 a demanda elevou-se para 10.508 concessão deste benefício, sendo 

o limite da oferta, pois sabe-se que a demanda é bem maior. Diante desse contexto, a Política 

de Assistência Social tornou-se extremamente necessária aos seus usuários, principalmente na 

garantia da sobrevivência de vários segmentos de trabalhadores e grupos sociais deste país, 

tais como os desempregados, a população de rua, os indígenas, os quilombolas, ribeirinhos, 

agricultores, dentre outros sujeitos que têm a assistência social como uma via de acesso à 

serviços, programas, benefícios e demais políticas setoriais. Assim, ressalta-se a importância 

deste estudo para a população usuária que luta efetivamente pela garantia de acesso aos 

direitos sociais como alimentação adequada, medicamentos, transporte, entre outros, 

tornando-se vital diante do agravamento das vulnerabilidades sociais evidenciados durante o 

período pandêmico, como o desemprego, a violência, a pobreza, entre outros. Portanto, 

acredita-se que a oferta de Benefícios Eventuais tem contribuído para atender as necessidades 

emergenciais dos cidadãos em situações de vulnerabilidade social, sendo responsabilidade do 

estado implementar políticas públicas sociais concretas para a universalização dos direitos 

sociais. 

 

Palavras-chave: Benefícios Eventuais; Assistência Social; Pandemia. 

                                                           
1 Acadêmica do curso de Serviço Social da Universidade Federal do Amazonas, campus- Parintins. 
2 Professora Doutora, do curso de Serviço Social da Universidade Federal do Amazonas. 



  

1 Lucas André Matos Sarraff de Rezende (Voluntário) 
2 Michele Lins Aracaty e Silva  

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

BIOECONOMIA E O FUTURO DO DESENVOLVIMENTO DO 

BRASIL E DA AMAZÔNIA 

 
¹ Lucas André Matos Sarraff de Rezende – (Voluntário) 

² Michele Lins Aracaty e Silva – Universidade Federal do Amazonas 

 

 

RESUMO 

 
A exploração dos bioprodutos da floresta bem como a adequação por parte das empresas 

industriais nos seus processos produtivos dada a inclusão de matérias-primas verdes e a 

sustentabilidade dos processos produtivos já faz parte da realidade econômica do Brasil e 

possibilita ao país a vanguarda econômica mundial dada as potencialidades da fauna e da 

flora amazônica. Dessa forma, temos como objetivo desta pesquisa que é de analisar o 

potencial da bioeconomia para o Brasil e para a Amazônia. Quando ao percurso 

metodológico, trata-se de uma pesquisa qualitativa de natureza bibliográfica do tipo 

descritiva e exploratória que teve como base para a sua construção o uso de material 

secundário já publicado e disponibilizado através de livros, artigos, revistas científicas e de 

material disponível na internet que serviram de base para a construção teórica com o 

propósito de atender ao objetivo da pesquisa. Quanto aos dados e resultados, fez-se uso da 

análise de conteúdo. Em relação à Bioeconomia na Amazônia e no Estado do Amazonas, 

defendemos que esse novo modelo econômico possa ser um dos modelos complementares ao 

PIM e deve seguir a linha de uma política pública industrial, com investimento público e 

privado, alinhando o crescimento econômico, a preservação ambiental, aproveitando os 

conhecimentos da floresta, a tecnologia, a ciência e a inovação contribuindo para reduzir as 

vulnerabilidades socioeconômicas ambientais regionais, aproveitando as oportunidades da 

Economia Verde. 

 

 

Palavras-chaves: Bioeconomia; Desenvolvimento; Brasil; Amazônia; Economia Verde. 
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RESUMO 

 
O trabalho aborda a construção de um tesauro para o Boi-Bumbá de Parintins. Apresenta 

uma breve introdução acerca do Boi-Bumbá, da gênese do auto do boi à 

contemporaneidade do festival. Além disso, são descritas as linguagens documentárias, que 

inclui a Classificação Decimal de Dewey, a Classificação Decimal Universal e as listas de 

cabeçalhos de assuntos, as quais são instrumentos terminológicos que visam a padronização 

dos termos, a fim de representar o conteúdo temático de um documento. Outrossim, é 

dissertado com ênfase a respeito do tesauro, cuja linguagem documentária é uma lista de 

descritores que expressa uma área do conhecimento específica. A pesquisa tem como 

objetivo propor um modelo de construção de tesauros para o Boi-Bumbá de Parintins –AM. 

Para isso, busca-se (i) identificar o referencial teórico acerca da elaboração de tesauros; (ii) 

levantar termos/conceitos empregados na temática que envolve o Boi-Bumbá de Parintins – 

AM; (iii) estabelecer relações hierárquicas e associativas entre os termos/conceitos da 

temática sobre o Boi-Bumbá de Parintins – AM; e, por fim, (iv) apresentar uma proposta de 

tesauro para o boi-bumbá de Parintins. Quanto à caracterização da pesquisa, é exploratória 

e descritiva, cujos procedimentos são de cunho bibliográfico e documental, sendo realizado 

um levantamento bibliográfico em livros, artigos e bases de dados, com a finalidade de 

recuperar informações referentes ao objeto de pesquisa, das linguagens documentárias e do 

tesauro. No que tange aos resultados, foram estabelecidas as relações hierárquicas, 

associativas e de equivalência de 70 descritores, os quais foram indicados pelos membros 

das agremiações dos Bois Caprichoso e Garantido, de forma a compor o tesauro da 

manifestação cultural supracitada. Conclui-se que as linguagens documentárias são 

fundamentais para a representação temática dos documentos. Logo, o desenvolvimento de 

um tesauro do Boi-Bumbá de Parintins contribuirá com a indexação de materiais voltados 

para essa festividade significativa para a cultura e o povo amazonense. 

 

Palavras-chave: linguagens documentárias; tesauros; Boi-Bumbá; Festival Folclórico de 

Parintins; organização do conhecimento. 
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Comunicação e Distopias. Medo e formas de violência na
série “O conto da aia”.
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RESUMO

Esta pesquisa visa o estudo da série televisiva “O conto da aia’”, com enfoque nas
representações do medo e das formas de violência. ambientados em um cenário distópico.
Pretende-se a análise da construção de articulações de diversas matrizes da linguagem,
visando a identificação tanto dos recursos referentes à narrativa imagética, quanto de suas
propriedades sonoras e textuais para a criação de vínculos com o espectador. Justifica-se pelo
crescente aumento da produção de artigos acadêmicos, e de produtos de texto, áudio e vídeo
na internet, referentes ao romance de Margaret Atwood, após a criação da série, em 2017, por
Bruce Miller. Em termos metodológicos, optou-se por uma abordagem qualitativa, tendo
como procedimentos a pesquisa bibliográfica e a análise audiovisual. A fundamentação
teórica ampara-se no diálogo com a semiótica de Charles S. Peirce, bem como em teorias da
narrativa e do audiovisual. Como resultado aponta-se a percepção da potência do seriado, ao
colocar em fluxo de comunicação elementos de crítica social referentes a questões específicas
sobre a condição das mulheres, no entrelaçamento do ficcional com o não-ficcional. O código
de vestimenta das Aias se transformou em um símbolo de lutas e manifestações coletivas
sobre o direito reprodutivo da mulher em diversas partes do mundo. O seriado foi estreado em
um momento propício para incitar discussões acerca da elevação desenfreada de uma direita
conservadora entre as principais potências ao redor do mundo. Neste sentido, essa pesquisa
intenta realizar um estudo da série televisiva O Conto da Aia, com foco direcionado às
representações do medo e das formas de violência enquanto são ambientadas em um cenário
distópico de ficção especulativa. Pretende-se articular uma análise das diversas linguagens do
seriado televisivo buscando identificar quais foram os recursos audiovisuais encontrados para
construir esses discursos narrativos e também buscando identificar as propriedades sonoras e
textuais para a criação de vínculos com o espectador.

Palavras-chaves: Distopia; Medo; Violência; O Conto da Aia
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RESUMO
O tema desta pesquisa é a participação dos povos indígenas nas constituintes do

Brasil, Bolívia e Equador, a qual é garantida pela democracia representativa e pelas

democracias comunitárias, transformações realizadas pelo (Novo) Constitucionalismo

Latino-americano. No entanto, objetivando aprofundar no assunto, o tema central pesquisado

será as teorias decoloniais e os direitos indígenas nas constituições boliviana e brasileira. O

problema trata sobre a identificação da colonialidade na exclusão de corpos indígenas no

Estado do Brasil, Bolívia e Equador, observando as distinções de tratamento acerca dos

direitos indígenas a partir das participações dos movimentos indígenas nas constituintes. O

objetivo geral deste trabalho é compreender a participação dos movimentos indígenas nos

processos constituintes brasileiro, boliviano e equatoriano, no contexto do (Novo)

Constitucionalismo Latino-Americano, a partir das categorias democracia representativa e

comunitária. A pertinência desta pesquisa está no cerne de aprofundar os entendimentos sobre

a modernidade, em decorrência da manifestação da lógica colonial na América Latina, tendo

em vista a lógica liberal que desumanizou e retirou direitos das pessoas indígenas. Neste

projeto, serão adotados métodos de análises expositivas e comparativas em relação às

Constituições desses países quanto à participação dos direitos indígenas. Ademais,

utilizar-se-á materiais teóricos de cunho histórico, crítico e descritivo sobre os conceitos e as

teorias em questão. Na primeira parte da pesquisa houve a explicação das teorias decoloniais

que fundamentam o (Novo) Constitucionalismo Latino-americano. Consequentemente, na

segunda parte, comparar-se-á os direitos indígenas assegurados pela Constituição brasileira

em comparação com a boliviana. Então, com a pesquisa obtém-se uma análise que demonstra

a construção dos direitos indígenas nas constituições do Brasil, Bolívia e Equador,



discernindo a importância desses movimentos para o Estado democrático de direito. Além de

apreender sobre os aspectos do (Novo) Constitucionalismo latino-americano, fundamentado

nas teorias decoloniais, tendo como parâmetro as legislações dos países latinos citados e os

aspectos do direito indígena.

Palavras-chaves: (Novo) Constitucionalismo Latino-americano; Direito indígena;
Democracia comunitária; Democracia Representativa; Teoria decolonial.
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RESUMO 

 
Objetiva-se nesta pesquisa discutir o papel central da fotografia digital como mídia 

provocadora de reflexões, discussões, debates, e, possivelmente, de empatia. Pretende-se 

analisar a função social da investigação fotográfica durante pandemia da Covid-19 no Brasil 

pela plataforma do Instagram e discutir a relação entre desigualdade social e pandemia. 

Compreender a relação entre fotografia, memória, cidadania e respeito por vidas de 

populações periféricas exige uma literatura visual e debates sociais sobre esses problemas 

históricos da desigualdade social e sua documentação. A pandemia tem sido um momento de 

maior sofrimento para aqueles que estão sem teto, desempregados, em atividades informais 

e sub-remunerados. Pesquisas apontam que a pandemia reforça as desigualdades dos mais 

vulneráveis, as mortes são mais numerosas nas periferias com infraestruturas precárias e sem 

serviços básicos. Trata-se de uma pesquisa bibliográfica e de um estudo de caso. O estudo 

articula métodos qualitativos de observação direta, por meio da descrição e avaliação 

qualitativa das imagens fotográficas postadas nos perfis @covidphotobrazil e 

@everydaybrasil, e alguns comentários de espectadores atrelados a elas. A seleção das 

imagens se dá a partir da temática da desigualdade social e ocorre de forma aleatória e 

subjetiva. Para a análise das fotografias publicadas, partimos das discussões das dimensões 

iconológicas e iconográficas, propostas e descritas por Panofsky (2012), em 1932, depois 

adaptadas por Kossoy (1999), que acrescentou especificidades da linguagem fotográfica. 

Acredita-se que esses métodos podem contribuir para a análise fotográfica e compreensão da 

representação da memória da Covid-19 no Brasil. Os resultados desta pesquisa contam com 

12 análises de fotografias produzidas no contexto da desigualdade social durante a pandemia 

da Covid-19, compartilhadas nas páginas @covidphotobrazil e @everydaybrazil. Por meio 

de análises é possível perceber a uma falta de educação na leitura de imagens em nossa 

sociedade, o que faz com que a maioria dos comentários se referirem a palmas ao fotógrafo 

pelo registro do momento histórico ou lágrimas por este, fazendo que o debate em torno 

dessas imagens seja aquém do que deveriam ser. É preciso ressaltar a importância de 

conversar com os outros sobre as imagens, pois sempre nos ajuda a "ver" coisas que não 

vimos. Justamente por ser algo subjetivo que depende de uma série de fatores como propõe 

Kossoy. 
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RESUMO 

 
Logo após o grande susto da 1ª onda da pandemia, a capital amazonense voltou a sentir os 

efeitos causados pela contaminação do novo coronavírus (Sars-Cov-2). A curva ascendente 

de novos casos, hospitais superlotados, falta de vagas de UTI, falta de equipamentos, 

profissionais e principalmente de oxigênio marcaram os primeiros dias do ano de 2021, com 

o advento da chamada 2ª onda da Covid-19, na capital. O referido cenário gerado pela doença, 

na capital do Estado, percorreu o mundo por meio de imagens e textos veiculados em portais 

de notícias e em mídias sociais digitais.  O papel da imprensa na internet se tornou ainda mais 

importante para garantir a informação para o público. Assim, esse trabalho de Iniciação 

Científica teve o objetivo de investigar como o portal D24AM abordou pesquisas científicas 

sobre a Covid-19 durante os primeiros meses da pandemia. Como hipóteses confirmadas a 

partir da verificação, apontou-se: a) os sites de notícias publicaram matérias factuais sobre 

pesquisas de maneira pontual, sem aprofundamento das temáticas e b) houve o tratamento 

discursivo adequado na transposição do discurso científico para o de divulgação científica. 

Como procedimentos metodológicos, o estudo teve caráter quali-quantitativo por meio da 

técnica da Análise de Conteúdo baseada em Bardin (2009) e Minayo (1994), sendo 

organizado em três etapas: pré-análise, exploração do material e tratamento e interpretação. 

Ao responder à pergunta norteadora deste estudo, inferiu-se que o portal D24AM, dentro do 

período e corpus analisados, contribuiu para a divulgação de pesquisas científicas 

relacionadas à covid-19 durante a 2ª onda da pandemia no Amazonas, mas com baixo volume 

de matérias com cobertura científica em relação às demais temáticas publicadas pelo referido 

portal, no mesmo intervalo de tempo. De forma quantitativa, as matérias sobre pesquisas 

científicas corresponderam a 3,1% das publicadas no período de janeiro a junho de 2021, 

dedicando-se, majoritariamente, ao jornalismo factual. Por conclusão, este estudo apontou 

caminhos para entender como o portal D24AM atuou na cobertura jornalística de ciência no 

período da pandemia, assim como constatar se elementos fundamentais na prática do 

jornalismo científico foram explorados para melhorar a qualidade de notícias sobre covid-19. 
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RESUMO 

 
Esta pesquisa teve como objetivo principal analisar a influência da cultura nipônica nos espaços 

educacionais do município de Parintins, considerando que o município carrega um arcabouço 

histórico fortemente marcado pela presença da imigração japonesa, desde a década de 1930, 

com o processo de produção da Juta. No atual contexto onde várias culturas são relegadas ao 

preconceito e marginalizadas por suas particularidades, as escolas, tornaram-se locais 

privilegiados de incentivo ao debate sobre os aspectos de homogeneização cultural. Diante 

disso, a educação Intercultural se apresenta como um caminho de superação à essa 

monoculturalização, tornando necessário o estudo acerca desta temática. A pesquisa foi 

desenvolvida a partir da abordagem qualitativa, tendo como lócus, a Escola Estadual Ryota 

Oyama, localizada no Centro do Município de Parintins-AM e a Associação Nipo-brasileira de 

Parintins. Por meio de entrevistas semiestruturadas com perguntas abertas e fechadas, 

procuramos identificar a existência de atividades de cunho intercultural desenvolvidas pela 

equipe pedagógica da escola e seu grau de contato com a cultura nipônica. A Associação Nipo-

brasileira de Parintins foi delineada como lócus, visto que, desenvolve atividades educativas 

voltadas à promoção da cultura japonesa e é composta pelos descendentes dos colonos 

japoneses, alguns dos principais protagonistas desta pesquisa. Dada a carência de estudos mais 

aprofundados acerca de temáticas Interculturais no cenário Parintinense, mesmo diante de sua 

formação Sociohistórica, esta pesquisa se faz de grande valia, considerando, sobretudo, a 

realidade atual em que as expressões da questão social se tornam ainda mais latentes. Ao final 

das análises, os dados indicaram diversas limitações para a promoção de uma educação 

Intercultural no município de Parintins, sobretudo, diante das fragilidades existentes nas 

políticas públicas educacionais e culturais, indicando o movimento da globalização no 

suprimento de uma educação que vise a transformação social dos indivíduos. Acreditamos ser 

de grande importância o fomento de debates que envolvam esta temática, esperamos que a partir 

dos resultados obtidos, e das inquietações que emergiram no decorrer do processo, possamos 

contribuir para o surgimento de novas linhas de pesquisa, e que seus efeitos envolvam não 

apenas os espaços acadêmicos, mas ultrapassem estas barreiras e alcancem a sociedade. 
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RESUMO 

 
O desemprego é visto como o fator desestruturante para todos os setores econômicos bem 

como para os países. O período conhecido como pós-guerra é marcado por inúmeras 

transformações na gestão dos países que buscavam a retomada do crescimento e a urgência 

na geração de emprego e renda bem como a preocupação ambiental. Somente em 2007 surge 
o termo Empregos Verdes tendo uma relação com empregos formais, em atividades 

econômicas que contribuem para a redução de emissões de carbono que 

melhoram/conservam a qualidade ambiental, visando a redução dos impactos ambientais, a 

proteção da biodiversidade e fortalecer a Economia Circular. Assim, temos como objetivo 

analisar a implementação dos empregos verdes e sua importância para redução dos impactos 

ambientais e do desemprego; levantar os setores mais promissores para a geração de 

empregos verdes; analisar a relação entre redução de impactos ambientais x emprego; 

levantar as políticas e a legislação para a implementação dos empregos verdes no Brasil com 

ênfase na Economia Circular. Quanto ao percurso metodológico, trata-se de uma pesquisa 

qualitativa de natureza bibliográfica do tipo descritiva e exploratória que teve como base para 
a sua construção o uso de material secundário já publicado e disponibilizado através de livros, 

artigos, revistas científicas e de material disponível na internet que serviriam de base para a 

construção teórica com o propósito de atender ao objetivo da pesquisa. Quanto aos dados 

resultados, fez-se uso de análise de conteúdo em inferências oriundas das bases teóricas 

consultadas. A geração de empregos verdes constitui uma alternativa viável e relevante para 

reduzir a vulnerabilidade social, a miséria, a fome e restringir os impactos ambientais. 
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O projeto de pesquisa tem como objetivo principal analisar as estratégias comunicacionais 

publicitárias no perfil do Instagram do Amazonas Shopping Center. Realizou-se uma pesquisa 

de natureza exploratória, descritiva e explicativa, de abordagem quantitativa e qualitativa, 

foram identificadas (275) duzentos e setenta e cinco publicações no perfil organizacional, 

duzentos e quatro (204) posts com fotos e ilustrações e setenta e um (71) vídeos. Dentre eles, 

quarenta (40) foram produzidos no formato convencional da rede social e trinta e um (31) reels, 

continuando, um recurso diferenciado voltado para criação de vídeo com duração máxima de 

60 segundos, com características em que destacam os filtros e áudios, para dar dinamismo ao 

conteúdo. Para discorrer sobre o conteúdo das propagandas, contidas nas publicações, essas 

foram classificadas em promocionais e institucionais, de acordo com Rojas (2019). Destacam-

se as divulgações de caráter institucional, com publicações e ações que divulgam mensagens 

de cunho cívico, social e cultural, publicações de posts voltados para ações de saúde preventiva, 

como a vacinação contra a Covid-19, ações sociais e datas comemorativas. Verificou-se que as 

propagandas promocionais publicadas no perfil divulgam as lojas localizadas em seu espaço 

físico utilizando estratégias como o uso das hashtags, recurso para explorar palavras, que 

direcionam para um resultado de busca como lugares e interesses, com a participação dos 

influenciadores digitais. Esses, promovem os produtos, divulgam ações e serviços oferecidos, 

anunciam inaugurações de novos empreendimentos, destacam as novidades e promoções, 

visando atrair os clientes. Ao analisar as publicações no perfil do Instagram do shopping, 

verificou-se algumas estratégias comunicacionais sendo utilizadas para que o espaço virtual 

fosse um instrumento de fortalecimento da marca no ambiente digital. Foi possível identificar 

as estratégias comunicacionais publicitárias utilizadas no perfil do Instagram, com foco 

principal para estabelecer vínculo com seu público, além de promover comunicação e interação 

de maneira direta e instantânea na mensagem compartilhada. Percebe-se que o Amazonas 

shopping Center passou por processos de mudanças ao longo dos anos, seja em sua estrutura 

física, quanto na forma de divulgação das lojas e serviços. O engajamento identificado no 

período da coleta de dados demonstra que a marca do centro comercial está mantendo a sua 

existência, como um espaço que faz parte da história e vida do consumidor amazonense.  
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RESUMO 
O estudo está inserido em um contexto em que cada vez mais é necessário relacionar os 

recursos computacionais das áreas de Inteligência Artificial às necessidades das 

organizações. Uma dessas áreas é a de Aprendizado de Máquina (Machine Learning), que 

abrange métodos preditivos e descritivos. A compreensão detalhada do viés subjacente de 

cada método preditivo deve facilitar a recomendação do mais adequado para ser utilizado na 

realidade das organizações administrativas. Para o alcance dos resultados da pesquisa, foi 

feita inicialmente uma revisão bibliográfica e documental, comparando e analisando 

conceitos de diversos autores, que resultou na escrita, submissão, aceitação, apresentação e 

publicação de um artigo científico no XIV CASI - Congresso de Administração, Sociedade 

e Inovação. Além disso, foi realizada uma pesquisa quantitativa com profissionais, docentes 

e discentes de Administração com o objetivo de compreender o conhecimento desse público 

a respeito da importância da Inteligência Artificial e Big Data na tomada de decisão 

organizacional. A partir dos resultados obtidos, foi possível identificar os melhores métodos 

preditivos para gerar conhecimentos que agreguem valor às organizações, sendo um grande 

aditivo para o desenvolvimento e crescimento empresarial. Ademais, percebeu-se que o uso 

dos métodos preditivos de aprendizado de máquina é primordial para a gestão organizacional, 

mas ainda é necessário um grande avanço na educação de profissionais de gestão para que 

todos tenham acesso a esse conhecimento. Por fim, o estudo evidencia a necessidade de se 

buscar uma maior aproximação entre as áreas da Ciência da Computação e da Ciência da 

Administração, ao passo que essas duas ciências se completam e contribuem para o avanço 

uma da outra. 
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FOTOGRAFIA DA PANDEMIA NO NORTE DO PAÍS
Uma análise das fotografias compartilhadas pelos perfis @covidphotobrazil e

@everydaybrasil
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² Camila Leite de Araújo - UFAM

O objetivo da pesquisa ‘Fotografia da Pandemia no Norte do País: Uma análise das
fotografias compartilhadas pelos perfis @covidphotobrazil e @everydaybrasil’, é trazer ao
debate a fotografia como mídia reflexiva, objeto de discussão social e política e sentimento
empático pelas pessoas. As análises são feitas a partir de imagens dos perfis
‘@covidphotobrasil’ e ‘@everydaybrasil’, na rede social Instagram, que compartilharam
publicações acerca da pandemia da COVID-19 no Brasil. A pesquisa trouxe 12 fotografias do
Norte do país que retratam a realidade do Coronavírus, crise do oxigênio em Manaus,
pobreza, misoginia, poluição dos igarapés e cheias dos rios e casamento na menor idade.
Quanto à metodologia, trata-se de uma pesquisa bibliográfica e de um estudo de caso. Foram
utilizados métodos qualitativos de observação direta, por meio da descrição e avaliação das
fotografias publicadas pelos perfis citados e comentários de usuários da rede, que
acompanhavam o trabalho das páginas. Durante a construção das análises, autores como
Panofsky e Kossoy tiveram suas obras discutidas. As dimensões iconológicas e iconográficas
eram os principais temas dos debates, posteriormente se tornando os principais métodos de
análise e compreensão das fotografias selecionadas, além de investigações profundas de
dados relacionados à problemática de cada imagem. A pesquisa obteve resultados que
mostram como diferentes olhares podem enxergar detalhes escondidos, revelando questões
ainda mais reflexivas que carecem de um levantamento de informações além da fotografia. E
também, como a imagem carrega a história da vida, da política, da saúde e sociedade.
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RESUMO
● Na atual estrutura fiscal do Brasil, as transferências intergovernamentais revelam-se

como um modo de reprimir as desigualdades socioeconômicas entre os municípios.
No entanto, o contexto sobre federalismo fiscal denota que, ainda que os governos
locais disponham de autonomia fiscal, os repasses de verbas podem ocasionar uma
acomodação da administração pública, interferindo negativamente na arrecadação
própria do município e, consequentemente, afetando as demandas sociais do local.
Com isso, a presente pesquisa buscará identificar se os municípios que dependem de
transferências governamentais para compor suas receitas estão alocando os recursos
de maneira eficiente, de forma a melhorar o desenvolvimento socioeconômico e o
bem-estar de sua população. Para alcançar esse objetivo, utilizou-se de um modelo
de Análise Envoltória de Dados (DEA - Data Envelopment Analysis) para construir
um conjunto de referências a partir dos dados dos próprios municípios (DMUs –
Decision Making Units) e, então, classificou-os em eficientes ou ineficientes. Por
meio dos resultados, pode-se verificar que dentre aqueles municípios considerados
como eficientes, 23 receberam os maiores valores de transferência por convênio e
29 receberam os menores valores. Já, aqueles municípios que são considerados não
eficientes, 27 estão entre os que receberam os maiores valores de transferência por
convênio per capita e 21 estão entre os que receberam os menores valores de
transferência por convênio per capita.

Palavras-chaves: Gestão fiscal; Alocação eficiente; Endividamento municipal; Recursos
Hípico; Transferência governamental
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RESUMO 

 
O estudo analisou as implicações sociais e familiares decorrentes da pandemia por COVID-

19 no cotidiano de mães idosas em periferias em Parintins, bem como as estratégias de 

enfrentamento. Para o alcance desse objetivo, traçou-se os seguintes objetivos específicos: 

1) Verificar a partir de relatos de mães idosas e de profissionais quais as estratégias cotidianas 

para o enfrentamento da pandemia. 2) Averiguar quais foram as principais dimensões 

coletivas e individuais que foram afetadas durante a pandemia no cotidiano de mães idosas. 

3) Identificar os desafios e as limitações no cotidiano para as mães idosas durante a pandemia. 

O marco teórico-metodológico teve como base o referencial histórico-dialético, a pesquisa 

de campo, e a abordagem qualitativa que associada ao método permitiu um melhor 

aprofundamento do tema abordado. Os sujeitos desta pesquisa foram três idosas mães de 

quatro bairros periféricos da cidade de Parintins: Itaúna I e II, e Lady Laura. Como resultados 

da pesquisa apresentamos uma discussão sobre as desigualdades de gênero enquanto uma 

construção social, e que repercutem na subalternização de mulheres, sobretudo, no caso da 

mulher mãe e idosa que vivencia três vieses de opressão: machismo/patriarcado e etarismo. 

Discutimos a partir do cenário epidemiológico no Brasil, Amazonas e Parintins que as 

mulheres idosas apresentaram maior quantitativo de óbitos na faixa etário de 80 anos ou mais. 

E a partir dos relatos de quatro idosas parintinenses discorremos sobre os impactos da 

pandemia do COVID-19 em sua vida cotidiana que se apresentaram por: reorganização da 

rotina, sobrecarga de trabalhos domésticas, isolamento, solidão, medo da morte, da 

hospitalização, insegurança alimentar, desemprego e outros. Apesar do atual cenário 

midiático, repleto por Fake News, e desinformações sobre tratamento, vacinação e etc. todas 

as idosas que participaram da pesquisa observaram as regras sanitárias da pandemia. As 

principais dimensões coletivas e individuais atingidas pela pandemia são, portanto, 

elementos que precisam ser focalizados pelas políticas públicas de saúde e assistência social. 
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RESUMO 

Um índice de custo de vida é uma medida que quantifica variações de uma variável ou grupo 

de variáveis entre dois períodos distinto de tempo. Em geral, são usados para acompanhar as 

variações ocorridas nos preços dos produtos de consumo de um indivíduo ou grupo familiar em 

uma determinada região, localidade e outras. Nessa perspectiva, o presente trabalho tem como 

objetivo criar um indicador de Custo de Vida local para o grupo de alimentos e bebidas do 

município de Parintins-AM, afim de mapear e conhecer a real inflação da cidade. Para tal, foi 

realizada uma pesquisa de orçamento familiar, 103 famílias foram selecionas, com o propósito 

de identificar itens de consumo, quantidades consumidas, renda e outros informações. Os 

preços dos produtos foram acompanhados em quatro supermercados locais na última semana 

de cada mês e o índice foi desenvolvido por meio da metodologia do índice de preços de 

Laspeyres. Como resultados, observou-se que o peso do grupo alimentos e bebidas impacta 

33,63% na renda dos Parintinenses. Por outro lado, é observado elevação significativa no 

indicador de inflação para o grupo de alimentos e bebidas, inflação de 14%, quando comparados 

agosto de 2021 e janeiro de 2022.  
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RESUMO 
A presente pesquisa discutiu o papel do influenciador digital acadêmico na mídia Twitter, 

como produtor de conteúdo de alta relevância, no âmbito da temática vacina e Covid-19. Esta 

pesquisa teve como objetivo analisar as postagens dos influenciadores digitais acadêmicos 

dentro da mídia social em questão na temática Covid-19. O trabalho tratou-se de uma 

pesquisa exploratória, de natureza qualitativa. Para isso, foi-se identificado 12 perfis de 

influenciadores digitais acadêmicos pelo método snowball, onde foram monitorados entre os 

dias primeiro de setembro até dez de janeiro de 2022. A partir da coleta de dados foi-se 

identificada cinco categorias e 12 subcategorias dentro do panorama analisado. Os resultados 

mostraram que os influenciadores digitais acadêmicos mantêm uma presença de divulgador 

científico, informando a população por meio de tweets. Além de que se confirmou o 

pressuposto de que os fluxos de informação nos perfis analisados respondem às notificas 

divulgadas em veículos de comunicação, gerando comentários sociopolíticos. 
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RESUMO 

 
A logística é fator necessário e essencial para qualquer sociedade, principalmente para aquelas 

que se encontram em locais de difícil acesso e afastados dos grandes centros metropolitanos. 

Desde modo, analisar aspectos infraestruturais logísticos relacionados ao suporte a atividades 

turísticas de pequeno porte no município de Benjamin Constant, foi o objetivo que direcionou 

esta pesquisa. Por isso, apresenta-se uma contextualização quanto a infraestrutura logística em 

área de fronteira aplicada a atividade turística, além de descrever como esta está estruturada e 

organizada no município em termos de transporte, alimentação, mão de obra 

capacitada/qualificada no local do atrativo. Esse contexto permitiu que fossem explicitadas as 

possibilidades e os desafios logísticos para se praticar atividades turísticas no município objeto 

da pesquisa. A proposta se justificou pela viabilidade de realização, considerando que o 

município faz parte da tríplice fronteira no Alto Solimões, sendo essencial conhecer os aspectos 

logísticos infraestruturais de suporte à realização desse tipo de atividade pela importância 

socioeconômica local. Os aspectos metodológicos são de abordagem qualitativa com 

finalidades descritiva e aplicada. Os procedimentos técnicos são bibliográficos, documentais e 

pesquisa de campo. Os dados obtidos nos permitem observar que um dos agravantes para a 

execução do turismo no município ocorre em virtude do ciclo das águas, especialmente no 

período de vazante dos rios, que gera impacto negativos em decorrência da elevação dos preços 

dos produtos, bem como do preço dos transportes, tanto de passageiros quanto da logística de 

abastecimento de produtos, em geral demandados no município. Quanto aos aspectos positivos, 

registramos melhorias na recuperação asfáltica da BR 307, que liga Benjamin Constant a 

Atalaia do Norte.  Com a pesquisa é possível afirmar que existem diversos aspectos que 

favorecem possibilidades de desenvolver o turismo no município e trazem maior relevância 

para geração empregos temporários no Alto Solimões. 
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RESUMO 

 
A discussão acerca da conectividade e uso da internet no processo educacional e a evidência 

de desigualdades social já pode ser medida através de números no Brasil desde 2005, ano em 

que a IBGE/ PNAD iniciou o levantamento. Em 2020, foram 134 milhões de acessos à 

internet no país, bem acima dos 31,9 milhões que fizeram uso da internet para pesquisas, 

aquisição de bens e serviços em 2005. Apesar do expressivo avanço, o acesso à internet revela 

inúmeras desigualdades bem como um abismo educacional já evidente nas crises econômicas 

e que se agravou em meio à pandemia de Covid-19 que atingiu o Brasil em 2020. Assim, 

temos como objetivo: analisar como a escassez de conectividade acentua as desigualdades 

educacionais; levantar a situação da conectividade nas regiões brasileiras; analisar o impacto 

da falta de conectividade sobre a educação bem como o impacto da falta de conectividade e 

o agravamento das desigualdades sociais/educacionais no Brasil e durante o cenário da 

pandemia do Covid-19. Para tanto, esta pesquisa é de caráter bibliográfico e documental, com 

o uso de material já publicado para a construção da base teórica e de documentos do 

Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações (MCTIC) e Agência Nacional de 

Telecomunicações (Anatel), IBGE/PNAD e do IPEA. Quanto aos dados e resultados, fez-se 

uso da análise de conteúdo. Vimos que a democratização digital não acontece somente com 

o acesso à internet e obtenção de produtos eletrônicos, mas principalmente com a instrução 

digital, ensinando e preparando o usuário para ser autônomo em relação ao uso. A ampliação 

da conectividade só será possível com investimento, parcerias público-privada, coordenação 

e compromisso de todos os setores da sociedade. Reiteramos que o acesso à tecnologia 

constitui um importante fator de desenvolvimento uma vez que promove oportunidades 

sociais. 
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RESUMO 

 
Com a decorrência do período inflacionário e de amplitude geográfica, o mercado 
financeiro brasileiro tem-se caracterizado por elevados investimentos em 
tecnologia, sendo considerado referência em países emergentes e até entre países 
mais desenvolvidos. Das empresas do mercado financeiro é comercializado ações 
que representam uma fração do capital social de uma determinada empresa. Como 
o mercado é volátil e a série de ações não é estacionária, ainda não existe um 
modelo matemático que faz a previsão exata da movimentação das ações em um 
dado período de tempo. Logo, a incerteza domina o mercado de ações e o risco de 
perda de capital pelo investidor é considerável. Para atenuar a incerteza foi 
desenvolvido a Teoria de Carteiras, criada por Markowitz em 1952, em sua tese do 
Portfólio Selection (DE LIMA et. al, 2021). Essa teoria descreve a incerteza como o 
desvio padrão da série de ações e assim com a otimização promove a minimização 
dessa carteira, minimizando o risco de perda de investimento nas empresas. Porém, 
a decisão da escolha dos ativos (ações) é pelo tomador de decisão. A partir da 
escolha dos ativos é aplicado o modelo de Markowitz para minimização do risco 
dessa carteira. No trabalho foi desenvolvido um modelo computacional com 
Machine Learning e Markowitz para obter uma carteira de investimentos otimizada 
com a minimização do risco. Para isso, serão utilizados indicadores 
fundamentalistas a partir da análise de dados do mercado financeiro brasileiro. Para 
comparação da eficiência do modelo, a carteira gerada por esse método será 
comparada ao índice Ibovespa. 
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RESUMO 

 
O estudo analisou as implicações sociais, familiares e no trabalho docente decorrentes da 

pandemia por COVID-19 no cotidiano de mães professoras do Instituto de Ciências 

Sociais, Educação e Zootecnia-UFAM em Parintins. Para o alcance desse objetivo, traçou-

se os seguintes objetivos específicos: 1) Verificar a partir de relatos de mães professoras 

quais as estratégias cotidianas para o enfrentamento da pandemia. 2) Averiguar quais foram 

as principais dimensões coletivas e individuais no núcleo-familiar que foram afetadas 

durante a pandemia no cotidiano de mães professoras 3) Identificar os desafios e as 

limitações no trabalho docente para as mães professoras durante a pandemia. O marco 

teórico-metodológico teve como base o referencial histórico-dialético, a pesquisa de campo 

remota, e a abordagem qualitativa que associada ao método que permitiu um melhor 

aprofundamento do tema abordado. Os sujeitos desta pesquisa foram 10 professoras mães 

de crianças com idade até 12 anos do Instituto de Ciências Sociais, Educação e Zootecnia 

da UFAM da cidade de Parintins. Como principais resultados da pesquisa, destacamos que, 

a partir das vivências das mães docentes do ICSEZ, a tarefa do cuidar ainda é atribuída 

sobremaneira às mulheres, comprometendo assim o trabalho docente. Os dados apontaram 

para a inter-relação das mulheres mães com perfil jovem, com quantidade de filhos/filhas 

pequena, em sua maioria doutoras, nas múltiplas tarefas e que se acentuaram durante o 

período de isolamento social em cenário pandêmico. A experiência das mães docentes do 

ICSEZ mostrou as intensas rotinas de tripla jornada de trabalho que se entremearam numa 

desgastante lida para a superação da invisibilidade de inúmeras tarefas. Também se notou 

um quadro de adoecimentos físicos e emocionais pelo sentimento de frustração, 

incapacidade por não conseguir dar conta de tudo, sentimento de culpa e sobrecarga de 

trabalho. Apesar de inúmeras tarefas reprodutivas exerceram atividades de ensino remoto e 

pesquisas. Cabe destacar que o quadro aponta para políticas afirmativas para mães na 

universidade, considerando suas particularidades, necessidades, demandas e superando a 

precarização do trabalho docente da desvalorização da mulher professora nesse âmbito com 

vistas a incentivos à progressão na carreira. 
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RESUMO 

 
A empresa tradicional que foca suas atividades apenas em apresentar lucros robustos está 

fadada ao fracasso e não tem espaço no atual cenário de sustentabilidade socioeconômico e 

ambiental. A gestão ambiental e a responsabilidade social é uma realidade do mercado e os 

efeitos positivos já trilham uma clareza quanto a competitividade dos negócios. Assim, temos 

como objetivo, analisar a importância das ações de sustentabilidade e competitividade 

empresarial. Trata-se de uma pesquisa qualitativa de natureza bibliográfica do tipo descritiva 

e exploratória com uso de material secundário existente e análise de conteúdo. A adoção de 

práticas sustentáveis possibilita uma série de oportunidades de negócio e constitui um 

diferencial competitivo. Ao contrário, a não adesão por ações sustentáveis torna os mercados 

mais restritos e diminui a preferência de escolha por parte dos consumidores, que cada vez 

mais adotam práticas de consumo sustentáveis. Ademais, a adesão possibilita redução de 

custos, melhoria da imagem da empresa, abertura para novos mercados e eleva a satisfação 

dos seus colaboradores, clientes e demais investidores. 
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RESUMO 

 
A presente pesquisa tem como objetivo compreender a construção de discursos que debatem o 

racismo e segregação social construída a partir de tecnologias autônomas, que operam e 

direcionam tendências das plataformas de redes sociais e delimitam tecnologia de vigilância e 

controle, como reconhecimento facial. A análise foi concentrada a partir dos sites: Tilt da 

plataforma UOL Brasil; Minas Programam, constituindo um coletivo de mulheres que 

apresentam dados sobre tecnologia, ciência e programação; e o portal CryptoID, que trata sobre 

segurança de informação. Coding Rigths – Tecnologia, Gênero e Direitos Humanos. Nossa 

hipótese é de que ainda há o que ser reestruturado no que diz respeito a prática de comunicar 

sobre racismo algoritmo, como evidenciado na análise dos sites. Para isso, foi utilizada a 

abordagem qualitativa tendo como base a pesquisa bibliográfica, com a fundamentação teórica 

na linha de pensamentos como Racismo Algoritmo (Tarcízio Silva), Racismo Estrutural (Silvio 

Almeida) e Análise do Discurso (Michel Foucault). 
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RESUMO

Em janeiro de 2020, a OMS (Organização Mundial da Saúde) declarou estado de emergência
mundial devido ao avanço da disseminação do coronavírus (SARS-CoV-2). Desde então, a
doença desencadeou uma das maiores pandemias da humanidade. Nesse contexto, o papel da
imprensa na internet se tornou ainda mais importante para garantir a informação para o
público que busca diariamente a informação verificada. O objetivo geral deste projeto foi
investigar como ocorre a análise das dinâmicas do jornalismo científico na cobertura sobre a
Covid-19 no Portal A Crítica, no Estado do Amazonas. A pesquisa foi norteada com a
seguinte pergunta: Como o portal A Crítica, atuante no Amazonas, contribuiu para disseminar
as pesquisas científicas sobre o novo coronavírus durante a 2a onda da pandemia? As notícias
da cobertura seguiram as diretrizes do jornalismo científico? Como hipóteses a serem
confirmadas a partir da verificação, apontou- se: a) Os sites de notícias publicaram matérias
factuais sobre pesquisas de maneira pontual, sem aprofundamento das temáticas. b) Houve o
tratamento discursivo adequado na transposição do discurso científico para o de divulgação
científica. A pesquisa de cunho exploratório se deu por meio de uma metodologia mista,
envolvendo análises quantitativas e qualitativas. Foi utilizada a metodologia da Análise de
Conteúdo de Bardin (2009) para obter os resultados sobre as temáticas abordadas na
cobertura. Este estudo deu continuidade aos estudos iniciados em 2020 para avaliar possíveis
evoluções quanto à quantidade e qualidade das informações sobre pesquisas científicas que
circularam no Portal A Crítica, no período de 2021 (janeiro a junho), comparando com os
resultados do período analisado em 2020 (março a junho). Essas propostas têm relevância
acadêmica para o curso de Jornalismo, que busca fortalecer o processo de investigar o papel
da comunicação na área da saúde. Isso porque em termos de pesquisas científicas, a temática
presente busca respostas para o papel social do jornalismo em espiral, em épocas de extremos
eventos como essa pandemia do novo coronavírus. Os resultados deste estudo apontam para
um diagnóstico sobre a cobertura e prática do jornalismo científico, na primeira e segunda
onda da pandemia, em especial nos epicentros da doença no Brasil, como no Estado do
Amazonas.
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RESUMO 

 
A questão das mulheres na ciência é tema recorrente e denota a luta pela representatividade, 

visibilidade e sua participação nos espaços de produção de conhecimentos e em pesquisas 

científicas. Do exposto, estudos que buscam fundamentar equidade entre os gêneros por 

todos os campos da sociedade têm se intensificado ao longo dos anos, visto que tangem 

aspectos como educação, mercado de trabalho, estrutura cultural e social. A pesquisa tem 

como objetivo conhecer a produção científica das mulheres pesquisadoras da Fundação 

Oswaldo Cruz (Fiocruz) – Instituto Leônidas e Maria Deane (ILMD) e do Hospital de 

Medicina Tropical (FMT) – Doutor Heitor Vieira Dourado (HVD), ambos localizados na 

cidade de Manaus. Nesta perspectiva, a pesquisa buscou caracterizar a importância e o papel 

das mulheres na ciência da vida através da revisão de literatura; mapeou-se a produção 

científica das mulheres pesquisadoras da Fiocruz-ILMD e do FMT-HVD por meio dos dados 

levantados junto as instituições estudadas, posteriormente ocorreu a extração de dados via 

Plataforma Latters; categorizou-se os metadados para a construção das redes de coautoria e 

de conhecimentos produzidos na academia; portanto, apresentou-se o panorama da produção 

científica das mulheres pesquisadoras utilizando os recursos do software VOSviewer. Quanto 

aos objetivos trata-se de uma pesquisa exploratória e descritiva, quanto a abordagem se 

utilizou das ferramentas dos estudos métricos da informação, considerando a coleta de dados 

a partir do currículo lattes dessas pesquisadoras, tendo como base o recorte temporal de 2010 

a 2021. Nesse contexto, foram apresentados resultados gráficos acerca da produção científica 

dessas mulheres notando-se crescimento ao longo dos anos, destaca-se que a maior produção 

é de artigos científicos, ou seja, a participação das mulheres na ciência da vida contribui 

cientificamente para sociedade, visto que os estudos desenvolvidos tiveram importância 

significativa para a humanidade, entre os estudos como covid-19, malária, zika vírus, dengue 

e aedes aegypt. Conclui-se que (i) as mulheres nas áreas exatas são menores, enquanto nas 

áreas das ciências biológicas e da saúde obtém maiores representações, esse aspecto é 

apresentado na literatura sobre gênero e feminismo, assim como nos resultados desta 

pesquisa; (ii) as mulheres identificadas neste estudo contribuem para a ciência regional; (iii) 

identificou na rede de coautoria das pesquisadoras das instituições em destaque, a presença 

de nomes de pesquisadores do sexo masculino, demonstrando que há a ocorrência de 

colaboração entre mulheres e homens, assim como há mulheres formando clusters de 

conhecimentos com igual densidade nas redes. 
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RESUMO 

 
A Assembleia Geral das Organizações das Nações Unidas (ONU) estabeleceu em 2015, o dia 

11 de fevereiro para comemorar o Dia Internacional de Mulheres e Meninas na Ciência, 

tornando pauta expressiva mundialmente a discussão sobre a igualdade de gênero e a 

diminuição das desigualdades para enfrentar os principais obstáculos e atingir as metas e 

objetivos da Agenda de 2030. Discute a questão do gênero na ciência com um olhar sobre a 

produção científica das pesquisadoras amazonenses. Em materiais e metodologia, a pesquisa se 

configura como uma abordagem quantitativa que busca dimensionar a produção científica das 

discentes dos programas de pós-graduação da Universidade Estadual do Amazonas (UEA), 

dispostas na Plataforma Lattes no período de 2018 a 2020, assim como emprega o ScripLattes 

para a extração dos dados. Os resultados apontam aumento da representatividade feminina na 

ciência que cresce cada dia mais após os avanços da sociedade, com o desenvolvimento de 

produções científicas durante a pós-graduação na UEA. Trata-se de um subprojeto institucional 

denominado Mulheres na Ciência: fluxo de informação, produção de conhecimento e ações no 

cenário regional. 

Palavras-chave: Mulheres na ciência; Estudos métricos; Discentes. 
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RESUMO 
 

O avanço da ciência vem possibilitando muitas mudanças na sociedade, dentre elas a inclusão 

de mulheres em diversos âmbitos. Os estudos que buscam fundamentar equidade entre os 

gêneros por todos os campos da sociedade têm se intensificado ao longo dos anos e a 

participação feminina na produção científica tem conquistado cada vez mais incentivos e 

necessita de espaço para que tenham a devida visibilidade. Enquanto instituições, as 

universidades concentram maiores esforços quanto à produção científica no Brasil, nesse 

contexto, esta investigação visa conhecer e contribuir para a análise da produção científica das 

mulheres docentes da Universidade do Estado do Amazonas - UEA. Configura-se como uma 

pesquisa de abordagem quantitativa, que utiliza as ferramentas dos estudos bibliométricos, sob 

o caráter descritivo, fundamentado em pesquisa bibliográfica com base em uma revisão de 

literatura e coleta de dados a partir do currículo lattes das docentes em um recorte temporal de 

2011 a 2020. Foram apresentados resultados gráficos quantitativos acerca da pesquisa e atuação 

das docentes da UEA, assim a distribuição das docentes por área do conhecimento demonstrou 

uma maioria do corpo docente feminino atuando na área da saúde, em destaque produzindo 

sobre doenças que acometem as pessoas de nossa região, como a malária, evidencia-se que as 

docentes também desenvolveram pesquisas sobre o novo corona vírus causador da Covid-19 

que culminou no estado de pandemia; também foi observado uma crescente no número de 

publicações dessas mulheres ao longo dos anos, além de uma rede de coautoria bem interligada, 

indicando grande colaboração entre docentes da Instituição. Conclui-se a verificação da efetiva 

participação de mulheres do quadro de docentes da UEA atuando com pesquisa científica, bem 

como do crescimento na produção científica dessas mulheres. 
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RESUMO 

 
Em muitos outros campos dos saberes a participação das mulheres têm sido motivos de estudos 

que buscam identificar com qual intensidade mulheres vem ocupando espaços antes 

predominantes pelo gênero masculino. Este é um tema recorrente no cenário atual que denota 

a luta pela representatividade, visibilidade e inserção em espaços de produção de conhecimento 

científico. A pesquisa tem como objetivo identificar, conhecer e contribuir para a análise do 

perfil de produção científica e tecnológica das profissionais mulheres nas fundações HEMOAM 

e FCECON, ambas relacionadas à área da saúde na região Norte, afim de conhecer seu perfil 

de produção e suas redes de colaboração. Nesta perspectiva, este estudo buscou caracterizar a 

importância de inserção das mulheres no campo da ciência por meio de um levantamento 

bibliográfico afim de refletir o seu papel neste contexto; mapeou-se a produção científica das 

mulheres pesquisadoras das fundações HEMOAM e FCECON por meio de dados levantados 

juntos as instituições selecionadas para este estudo, posteriormente foi realizado a extração e 

compilação dos dados das pesquisadoras do quadro atuante de ambas as fundações por meio da 

Plataforma Lattes e sua extensão ScripLattes; caracterizou-se os metadados obtidos e com o 

auxílio do software VosViewer foi possível construir as redes de coautoria e conhecimentos 

produzidos pelas pesquisadoras em suas referidas instituições obtendo assim, a apresentação do 

panorama das pesquisadoras de ambas as instituições. Esta pesquisa configura-se como uma 

pesquisa de abordagem quantitativa, que utiliza técnicas dos estudos bibliométricos, cujo os 

objetivos são de caráter descritivo e exploratório baseado em pesquisa bibliográfica a partir de 

uma revisão de literatura e coleta de dados realizado por meio da Plataforma Lattes a partir da 

lista com o nome das pesquisadoras das instituições. Os dados coletados foram analisados com 

apoio dos softwares Script Lattes e VosViewer. Como resultados foram possíveis obter gráficos 

acerca da produção científica dessas pesquisadoras onde foi possível identificar um crescimento 

proporcional na produção de artigos científicos, permitindo inferir que as mulheres tem 

adentrado no campo do conhecimento científico e têm contribuído com ele à medida em que 

vêm produzindo. Conclui-se que, o quantitativo de mulheres pesquisadoras em ambas as 

instituições, ainda é considerado um número pequeno embora o quantitativo das duas sejam 

próximas; as mulheres identificadas neste estudo contribuem de forma positiva para a ciência 

regional e, que as redes de coautoria permitem observar que estas mulheres vêm contribuindo 

gradativamente umas com as outras à medida em que suas linhas de pesquisas se entrelaçam. 
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Tendo em vista os estudos métricos como meios para explanar a participação de homens e 

mulheres na ciência brasileira, sobretudo afiliados em instituições de ensino e pesquisa do 

Estado do Amazonas, essa pesquisa objetiva mapear a produção científica das técnicas 

administrativas da Universidade do Estado do Amazonas (UEA) por meio da Plataforma Lattes 

no período de 2001 a 2021. A pesquisa tem por objetivos específicos: a) Discutir a participação 

das mulheres na ciência no âmbito das instituições de ciência, tecnologia da Região Norte; b) 

Identificar por meio da Plataforma Lattes os dados do perfil e da produção científica das 

técnicas administrativas da Universidade do Estado do Amazonas; c) Levantar as redes de 

coautoria, principais áreas e subáreas do conhecimento produzido. Metodologicamente, quanto 

aos objetivos, a pesquisa é exploratória e descritiva, bem como abordagem quanti-qualitativa 

apoiada nas técnicas e ferramentas aplicadas nos estudos cientométricos. Por resultados, 

indicadores de sob áreas e subáreas mais pesquisadas apontaram que as técnicas administrativas 

da UEA produzem acerca de temáticas interligadas ao contexto amazônico. Ademais, as 

mesmas apresentaram uma produção científica persistente nos últimos anos. No entanto, com 

a existência da pandemia, iniciativas em prol da participação delas na pesquisa precisam ser 

intensificadas para evitar a redução desses números. Espera-se que os resultados obtidos 

norteiam políticas no Amazonas de fomento às mulheres na ciência, bem como auxiliar nas 

futuras pesquisas que ponderem o perfil das supracitadas como objeto de estudo.  

Palavras-chave: Estudos métricos; Produção científica das mulheres; Mulheres na ciência. 
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RESUMO 

Apesar de distante da participação masculina no aspecto quantitativo, as mulheres têm 

alcançado maior representatividade no sistema político partidário brasileiro. Não obstante os 

obstáculos existentes, a sociedade, de maneira geral, vislumbra melhorias no cenário político 

ao perceber qualidades inerentes às mulheres candidatas e eleitas. Nesse diapasão o presente 

artigo tem o objetivo prioritário de identificar o perfil das mulheres parlamentares na Câmara 

Legislativa Federal e estabelecer comparativos à participação masculina. Quanto ao método a 

pesquisa obtém dados secundários em portais, sítios, relatórios e artigo científicos. Os dados 

foram tratados estatisticamente descrevendo o perfil da mulher parlamentar e estabelecendo 

relações entre variáveis identificadas no decorrer da coleta de dados. Do total de 9.204 

mulheres, que concorreram a um cargo político nas eleições de 2018, apenas 3% (290) foram 

eleitas. Na disputa para a Câmara dos Deputados, o número de candidaturas femininas aptas foi 

de 2.423, desse grupo 77 foram eleitas. A situação fica mais crítica se pensarmos que nosso 

eleitorado é composto por mais de 77 milhões de votos femininos, o que significa 52,5% do 

total de votantes. Apesar desses dados, passamos de 51 parlamentares mulheres em 2014, para 

77, em 2018, aumento de aproximadamente 50% da ocupação feminina (TSE, 2018). De acordo 

com a Câmara dos Deputados (2018), a bancada feminina na Câmara representa 15% das 

cadeiras, 5% a mais do que na legislatura passada, onde a bancada feminina representava 10% 

do Parlamento. Entre as eleitas, 43 estão ocupando o cargo de deputada federal pela primeira 

vez. Maranhão, Sergipe e Amazonas não elegeram nenhuma mulher. O Distrito Federal, que 

elegeu 5 mulheres em uma bancada composta por 8 deputados, foi proporcionalmente o ente 

da Federação que mais elegeu deputadas. Em termos absolutos, o estado com maior número de 

deputadas é São Paulo, com 11 mulheres na bancada de 70 deputados. Entre as deputadas 

eleitas, está Joênia Wapichana (Rede-RR), primeira mulher indígena que ocupará o cargo de 

deputada federal no País. A nova bancada feminina eleita é diversa em termos ideológicos e 

partidários. O percentual de mulheres concorrendo ao cargo de deputada federal nas eleições 

de 2019 foi de 31% das candidaturas, percentual semelhante ao de 2014. Esse número é pouco 

superior ao número de candidaturas femininas exigido pela Lei das Eleições (9.504/97), que é 

de 30% do total (CÂMARA DOS DEPUTOS, 2018). Com 15% de mulheres na Câmara dos 

Deputados, o Brasil continua bem abaixo da média na América Latina. Nos países latino-

americanos e do Caribe, a média do número de mulheres parlamentares nas Câmaras de 

Deputados ou Câmaras Únicas é de 28,8%. Até este ano, o Brasil ocupava a 154ª posição em 

ranking de participação de mulheres no Parlamento elaborado pela ONU Mulheres em parceria 

com a União Interparlamentar (UIP) em 2017, o qual analisou 174 países (UPDATE, 2020). 
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RESUMO 

 
 

Este estudo se ocupa da verificação da violência doméstica como uma problemática social 

recorrente no Brasil e na cidade de Manaus, que se intensificou e assumiu novos contornos 

no período de efervescência da pandemia da Covid-19. Elegeu como categorias de análise as 

Relações de gênero, a violência doméstica e o fator psicossocial, as quais iluminaram as 

discussões travadas na rede de conversação que envolve o objeto de estudo. A metodologia 

utilizada assumiu a orientação das abordagens qualitativas sem exclusão dos aspectos 

quantitativos. A pesquisa foi realizada junto ao Serviço de Apoio Emergencial a Mulher 

(SAPEM), órgão responsável pela acolhida emergencial às Mulheres que sofreram violência 

doméstica na cidade de Manaus. Os dados foram capturados na forma de pesquisa 

hemerográfica em órgãos públicos e em jornais. Este processo de isolamento interfere 

fortemente na vida das mulheres, que são os sujeitos que acabam sendo atingidas de maneira 

mais incisiva pela violência doméstica por parte de seu companheiro. De acordo com Teles 

e Melo (2003, p. 19), a violência doméstica “é aquela que ocorre dentro de casa, nas relações 

entre as pessoas da família [...]”. Isto é, é no âmbito das relações do ambiente doméstico que 

ocorre a violência contra a mulher, lugar onde ela poderia se sentir mais segura e com 

proteção. Em virtude disso, a violência doméstica no contexto pandêmico tornou o ambiente 

doméstico um espaço ainda mais vulnerável para a mulher, isso porque os casos aumentaram 

34% no Amazonas, em que no ano de 2020 foram registradas 25.132 ocorrências, sendo seis 

mil a mais em relação ao ano de 2019 (SSP/AM, 2021). Tais indicadores trazem a discussão 

acerca dos fatores de risco, como a dependência financeira, tendo em vista que a maioria das 

mulheres em situação de violência estão desempregadas; a dependência emocional, muitas 

vezes expressa através do ciclo da violência (WALKER, 2001), bem como a limitação ao 

acesso à informação, mas principalmente ao acesso às políticas públicas. Esta pesquisa se 

justifica não só pela relevância social que comporta no campo da temática de gênero, mas 

também porque poderá contribuir para fundamentar estratégias de elaboração de políticas 

públicas para as mulheres no enfrentamento à violência doméstica. 
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Narrativas Midiáticas de Ficção. Estudo da série televisiva “This
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RESUMO

Esta pesquisa buscou desenvolver um estudo sobre as relações de significação que edificam
a série “This is Us”. Classificada nos gêneros dramático e drama familiar, este seriado
televisivo foi criado por Dan Fogelman e transmitido pela emissora NBC desde setembro
de 2016 até maio de 2022. Logo, analisou-se neste produto com autores da semiótica
Peirceana (Santaella; Merrell), e nas investigações sobre mídia comparada e narrativas
contemporâneas (Jenkins; Bulhões; Seabra), questionamentos acerca de nossas experiências
cotidianas, capacidade de resiliência, transformação. Também compreendeu-se sobre o que
é audiovisual, narrativa midiática, complexidade, ficção e televisão, particularidades que
estruturam os seriados contemporâneos. Protagonizada pelo casal Jack Pearson (Milo
Ventimiglia) e Rebeca Pearson (Mandy Moore), e seus três filhos Kate (Chrissy Metz),
Randall (Sterling K. Brown) e Kevin (Justin Hartley), a história busca responder as
perguntas referentes a construção e desenvolvimento do programa, no qual são
imprescindíveis no avanço da trama e a evolução dos personagens, esses que seguem uma
linha não linear no espaço-tempo, já que durante a história a presença de flashback e frames
do futuro são comuns de fazerem parte do roteiro. Tendo em consideração os elementos de
gênero, narrativo e característico do audiovisual, leva-se como características para os
estudos deste objeto o desenvolvimento do processo midiático em tramas televisivas. A
partir de um fluxo intensivo e histórico que impulsionou a criação de narrativas
audiovisuais no campo televisivo, a pesquisa reforçou a potencialização dos elementos
encontrados em narrativas seriadas que contêm histórias de verossimilhança com a
realidade e com grupos sociais. Para além dos saberes adquiridos em função de um longo
estudo científico sobre as particularidades do audiovisual e da narrativa midiática, o
processo de pesquisa e análise do objeto empírico permitiu associar teoria à prática, o que
possibilitou absorver criticamente o entendimento em torno das referências conceituais que
pontuaram os pensamentos dos autores da área e ampararam o objeto de estudo e as suas
significações estruturais. Dedicar-se ao PIBIC ao longo dos últimos meses propiciou a
criação de um arsenal de conhecimento referente ao mundo da comunicação televisiva e as
obras que a tornam um espaço de discussão e reverberação temática, na qual o principal
instrumento de construção e sustentação é a prática de contar histórias em formatos e
gêneros diversos.
Palavras-chaves: narrativa midiática; audiovisual; gênero; “This is Us”.
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RESUMO 

O assédio moral é uma conduta abusiva, intencional, frequente e repetida, que ocorre no 
ambiente laboral, cuja causalidade se relaciona com as formas de organizar o trabalho e a 

cultura organizacional, que visa humilhar e desqualificar um indivíduo ou um grupo, 
degradando as suas condições de trabalho, atingindo a sua dignidade e colocando em risco a 

sua integridade pessoal e profissional. Diferente de outras violências, o assédio moral destaca-
se por sua “invisibilidade”, por ser um tipo de violência sem sangue, que não deixa mãos sujas, 
assim, tornando difícil sua caracterização. Por se tratar de fato constitutivo do direito, a 

jurisprudência brasileira incumbe à vítima a prova do assédio moral, missão bastante difícil, 
diversos julgados demonstram que os magistrados muitas vezes exigem a demonstração dos 

atos de violência seja feita de forma cabal, contundente e inequívoca. Nesta seara a importância 
de compreender qual a percepção dos operadores do direito se faz necessária, responder o 
porquê de tantos processos improcedentes, avaliar como ocorre a apreciação de todas as provas 

admitidas em direito na comprovação da denúncia, são os fatos que justificam o presente estudo. 
O objetivo desta pesquisa é analisar a percepção dos operadores do direito em como avaliaram 

o assédio moral em casos sentenciados pela Justiça Federal. O projeto foi aprovado pelo Comitê 
de ética, os servidores foram convidados assinaram o TCLE e autorizando o acesso aos 
documentos, resguardando o sigilo. Foi realizada uma pesquisa qualitativa por um estudo 

retrospectivo comparativo, avaliados através dos pareceres da CECAM, e a sentença da justiça 
federal. Os estudos foram produzidos a partir de 05 (cinco) que obtiveram pareceres 

especializados da equipe da CECAM que reconheceu o assédio moral. Na CECAM: Em todos 
os casos o assédio moral foi constatado em fases muito avançadas (entre fase quatro e seis) e 
reconhecidos o nexo causal ou de concausa. Na Justiça Federal: Todos os casos receberam 

sentença julgando improcedente os pedidos relacionados ao assédio moral. Em 01 (um) dos 
casos o judiciário reconheceu o desvio de função, porém desconhece o assédio moral por 

competência. Em todos os casos não foram estabelecidos o nexo de causalidade ou concausa. 
Em 04 casos as autoras foram condenadas. Concluímos que o assédio moral é tratado de forma 
divergente entre o embasamento jurídico e psicossocial, em termos de definição e 

caracterização, bem como quanto à distinção entre assédio e dano moral. Os resultados geram 
preocupações quanto ao enfrentamento desses abusos no trabalho, por indicar a necessidade de 

qualificação dos operadores do direito quanto as questões que envolvem o assédio moral, dada 
falta a percepção necessária para apreciar os casos sob a ótica do assédio moral. 
 

Palavras-chaves: Direito; Assédio Moral; Trabalho; Judiciário 

¹Isabela do Nascimento Gomes (FAPEAM)  
² Maria Izabel Ovellar Heckmann -UFAM  
³ Yasmin Ferreira Rodrigues  



RESUMO 

 

O Associativismo como alternativa de produção e geração de 

renda do grupo mulheres jasmim no Estado do Amazonas. 

 

Este estudo busca analisar e evidenciar a dinâmica de organizações 

socioeconômicas tendo como plano de fundo princípios advindos do 

cooperativismo e associativismo. A pesquisa foi desenvolvida na Associação de 

Mulheres Jasmim, localizada no Distrito de Cacau-Pirêra no Estado do 

Amazonas. No qual concentra mais de 300 mulheres, em sua maioria, oriundas 

dos municípios do Amazonas. Fundamenta-se a importância do associativismo 

como modelo alternativo de trabalho e geração de renda do grupo citado. 

Procura-se analisar de forma densa aspectos referentes à identificação e 

compreensão da dialética da organização socioeconômica do grupo abordado, 

levando em consideração toda a carga social, política e cultural que este grupo 

enfrentou antes e no decorrer da sua formação. A metodologia consiste na 

revisão de literatura sobre o tema a fim de construir um quadro teórico de 

referência para pesquisa; coleta de dados secundários a partir relatórios, 

documentos e outros que tratem do grupo Mulheres Jasmim; coleta de dados 

primários no campo de pesquisa com aplicação de entrevistas semiestruturadas 

e observação participante. Como resultados pretendia-se apreender a 

perspectiva das mulheres trabalhadoras sobre o associativismo e como essa 

organização contribui para melhoria da condição de vida; procurava-se também 

apresentar a forma de organização dessa associação mediante a atualização de 

dados sobre as diferentes iniciativas existentes no grupo. Vale apena ressaltar 

que durante o processo desta pesquisa, vivenciávamos uma crise biológica 

global, no que resultou em uma decisão da universidade. Decisão n. 001/2020 

ad referendum do CONSUNI/UFAM, que suspendeu o calendário acadêmico e 

as atividades acadêmicas da graduação, presenciais ou não presenciais, por 

tempo indeterminado, devido à Pandemia do COVID-19, não foi possível realizar 

a coleta de dados em campo nesse primeiro momento. Sendo assim, realizada 



a coleta dos dados no segundo semestre, permitido apenas para orientadora que 

havia sua imunização completa. 

Com base nos dados secundários coletados em relatórios de 

pesquisas já realizadas pelo Grupo InterAção e os materiais de entrevistas e 

audiovisual apresentado pela orientadora, pode-se dizer que o grupo de 

Mulheres Jasmins possuem mecanismos de geração de renda para si e suas 

famílias, no qual pode-se tratar do associativismo. Após a análise dos materiais, 

percebeu-se a preocupação com o meio ambiente e a ausência de capacitação 

para os cuidados necessários no ambiente em que o grupo está inserido. 

Destacou-se o desejo pelo conheço e conscientização sobre seus direitos, 

elementos que ficaram evidentes. 
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RESUMO 

 
Esta pesquisa buscou analisar o processo de modernização da cidade Manaus, iniciado no 

período da Belle Époque, sendo traçado em conjunto um paralelo investigativo com a Manaus 

moderna. Buscou-se ainda, averiguar a atuação do Estado por meio das políticas habitacionais, 

uma vez constatado o processo de reprodução da periferização da população economicamente 

vulnerável. Em alinho à essa lógica, e, de acordo com os resultados obtidos, verificou-se que 

na Manaus Moderna há a reincidência da construção de complexos habitacionais em áreas 

subvalorizadas, que, no final, afasta a população mais vulnerável economicamente das áreas 

centrais e privilegiadas da cidade. Como principal referência para a análise, esta pesquisa se 

utilizou da obra “O direito à cidade”, de Henry Lefebvre, almejando compreender o fenômeno 

da desigualdade de uso e consumo do espaço urbano e a segregação socioespacial ocasionada 

pela divergência de classes sociais. Outra obra bastante consultada foi: “A cidade sobre os 

ombros: trabalho e conflito no Porto de Manaus”, de Maria Luiza Ugarte Pinheiro, que trata 

do processo de expansão urbana desde o período da Belle Époque, para a complementação da 

análise acerca das relações contraditórias entre renda-consumo e espaço que persiste na 

atualidade. Do percurso metodológico, a elaboração teórica realizada a partir de pesquisa 

bibliográfica, e do uso de literaturas específicas sobre as narrativas da expansão urbana e suas 

contradições na cidade Manaus, contribuíram para a investigação de instrumentos de controle 

urbano, e a influência desses na atualidade, principalmente no tocante à ocupação urbana da 

população em desprivilegio social. Dos resultados, a revisão de literatura referente a história da 

modernização de Manaus nos conta que desde o século 19, a cidade que ascendeu 

economicamente em razão das atividades comerciais possibilitadas pelo Porto, o qual definiu a 

área central da região, já era compreendida como produto. E, em virtude dessa análise, no 

contexto contemporâneo, compreendemos que os instrumentos de controle habitacionais 

viabilizados na Manaus Moderna dispõem de medidas alinhadas à lógica da especulação 

imobiliária, fato que reforça a tese da cidade como produto, aqui de acordo com o pensamento 

de Roberto Lobato Corrêa. Em exemplo dessa colocação, citamos as medidas segregativas 

acunhadas pelas políticas habitacionais com aval do Estado, as quais deslocam e concentram a 

população em desvantagem social em regiões periféricas, desvalorizadas e desinteressantes 

para o mercado imobiliário, deixando assim, os solos valorizados à serviço do capital 

imobiliário. 
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RESUMO 

 
Os estudos na área da velhice ainda dão pouca ênfase aos aspectos de gênero. Homens e 

mulheres têm expectativas de vida desiguais e, também, vivem a velhice de forma 

diferente. Embora já se note um impulso, ainda que incipiente, de estudos e pesquisas sobre 

a velhice das mulheres em virtude do fenômeno e tendência mundial da feminização da 

velhice, é escassa a produção sobre a velhice dos homens. Assim, este estudo se propôs 

realizar um levantamento bibliográfico e documental no âmbito das pesquisas científicas no 

Brasil, de pós-graduação e artigos de periódicos, que deem conta de apresentar um 

panorama para a compreensão do sentido da velhice para os homens, no intuito de buscar 

consolidar um campo de discussão que possa incidir numa variedade de tópicos para 

disseminar e estimular novas pesquisas. No que pese a relevância de se estudar este tema, 

se observa, por outro lado, a escassez de estudos sobre a velhice masculina. Isto é 

problemático, pois dificulta pensar políticas de qualidade de vida voltadas para os homens 

idosos, segundo as suas necessidades, uma vez que estes tendem a encarar a velhice com 

mais resistência e dor em razão da inviabilidade de sustentação dos pilares da 

masculinidade construída ao longo da vida. A masculinidade hegemônica, considerada 

patriarcal, estabelece a força e a virilidade como pilares do sentido de ser homem. É um 

cenário desafiador para os homens idosos, pois, encontram-se em desvantagem em relação 

ao universo presente de produções que debatem o envelhecimento feminino. Os descritores 

utilizados para localizar os trabalhos foram: velhice, velhice masculina, velho, idoso, 

homem, masculinidade. A maior parte dos estudos encontrados foram artigos de periódicos, 

nas áreas de Ciências Sociais. Dos trabalhos selecionados, os aspectos que mais se 

destacam sobre o envelhecimento masculino são as perdas de sentido no mundo, 

ocasionadas pelo avanço da idade, os efeitos negativos decorrentes da percepção da 

aposentadoria quando o homem deixa o mercado de trabalho e passa a ocupar o meio 

privado, lugar que geralmente destina-se a mulher. De acordo com estudos que 

selecionamos foi possível perceber que os homens negam a velhice porque invalida a sua 

identidade masculina. Podemos perceber que quando se trata da velhice masculina, 

confrontam-se os discursos de masculinidade e as práticas sociais, especialmente em torno 

de aspectos como o trabalho, a família, a sexualidade e o autocuidado. 
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RESUMO 

 
 

A teoria da Visão Baseada em Recursos, revela que a vantagem competitiva sustentável 

depende diretamente de seus recursos e capacidades controladas pela organização. A ideia 

de recurso é vasta, e para total compreensão do que seria um recurso estratégico, Barney 

(1991) apresenta características de que um potencial recurso poderia ter para contribuir com 

a geração da vantagem competitiva, são eles: raridade, dificuldade de imitação, valor, e 

dificuldade de substituição. 

 

O instrumento, foi consolidado através do reconhecimento da real necessidade de identificar 

quais os pontos principais que seriam capazes de mostrar através dos resultados dos dados 

coletados, quais características das empresas de maior relevância, e assim, tornando-as em 

vantagem competitiva, que as mantiveram ativas no mercado 

A população do estudo estimados em 10 mil lanchonetes,12 foram avaliados, todos micros e 

pequenos empresários do ramo de alimentação residentes e com unidade de negócio em 

Manaus.  

 

A maneira como cada empreendedor lidou com a pandemia, em suma, tiveram caminhos 

similares, como a redução de custos, reestruturação das operações, melhor aproveitamento 

dos recursos, negociação direta com o cliente, acordos salariais e trabalhistas com os 

colaboradores, bem como definição de metas diárias e reavaliação de cardápios, estudo de 

custos e precificação de cada produto comercializado. Durante a entrevista, a maioria dos 

entrevistados, principalmente os que não operacionalizavam seus negócios de forma online, 

não consideraram oportunidades de fato durante a pandemia, mas necessidade de 

enfretamento da crise vivenciada e planejamento das ações para evitar o fechamento da 

unidade de negócio, por exemplo, implementação do delivery nas unidades que ainda não 

operavam com o modelo. 
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RESUMO 

 
 O Brasil compõe a lista de países mais vulneráveis do mundo. E a chegada da pandemia de 

Covid-19 exacerbou desigualdades históricas colocando em evidência a nossa 

vulnerabilidade socioeconômica. Os reflexos dessa concentração de renda são observados 

através dos números da fome, pobreza, insegurança alimentar, famílias dependentes de 

programas emergenciais ou de transferência de renda e no abismo educacional. Ademais, a 

emergência sanitária deflagrada pela chegada do Covid-19 contribuiu para agravar o cenário 

de vulnerabilidade histórico brasileiro. Assim, temos como objetivo analisar o impacto da 

pandemia sobre a população em situação de vulnerabilidade socioeconômica, com foco nas 

variáveis renda e educação. Trata-se de uma pesquisa qualitativa de natureza bibliográfica do 

tipo descritiva e exploratória que teve como base para a sua construção o uso de material 

secundário e análise de conteúdo. Observamos que mais da metade da população brasileira 

necessitou recorrer ao Auxílio Emergencial e que o peso deste benefício para os 20% mais 

pobres (negros, moradores de comunidades, indígenas, quilombolas, mulheres), fome, 

pobreza com impactos imensuráveis sobre o processo educacional.  
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RESUMO 

 
A Organização Mundial da Saúde (1993), considera “droga”, toda substância natural ou 

sintética que introduzida no organismo vivo, pode modificar uma ou mais de suas funções. 

Substâncias psicoativas agem no cérebro, alterando o estado emocional, sensorial e o nível de 

consciência. A Lei 11.343/2006, em seu artigo 28, caracteriza como usuário de drogas quem 

adquirir, guardar, tiver em depósito, transportar ou trouxer consigo, para consumo pessoal, 

drogas sem autorização ou em desacordo com determinação legal ou regulamentar, também 

instituiu a medida educativa de comparecimento à programa ou curso educativo para os 

usuários de drogas que chegam ao Sistema de Justiça Penal. Ao analisar a trajetória histórica 

da política de combate às drogas, observa-se a influência da política internacional, 

implementada por organismos internacionais e assinadas pelo Brasil, apresenta caráter 

proibicionista que reflete o modelo estadunidense, o qual acaba por criminalizar tanto aqueles 

que traficam como os usuários. A análise das medidas socioeducativas e terapias comunitárias 

poderão trazer para discussão o perfil dos cumpridores e como é aplicada lei atualmente. No 

Tribunal de Justiça do Amazonas, a Vara de Execuções de Medidas e Penas Alternativas, 

consiste em Juízo de Execução Penal Especial, suas ações têm caráter preventivo, educativo e 

ressocializador, desde que presentes os requisitos previstos em lei. O acompanhamento 

pedagógico periódico dos cumpridores, nas atividades de estágio no referido Tribunal, 

possibilitou a análise da diferenciação entre as penas, entre medidas alternativas e o 

cumprimento em regime fechado, observação um perfil entre os cumpridores e os apenados, 

sendo eles pretos e pardos, com pouco poder econômico e pouco grau de escolaridade em sua 

maioria. Salienta-se que presente projeto de pesquisa foi renovado para que ocorra a 

continuidade da coleta de dados na Vara citada. Sempre preservando a identidade do cumpridor, 

a pesquisa tem continuidade a partir da análise dos processos encerrados, os dados são oriundos 

do Termo Circunstanciado de Ocorrência (TCO), e Inquérito Policial quando ocorre a 

desclassificação do crime de tráfico de entorpecentes para o de porte de drogas para uso próprio, 

a coleta de dados se faz nas informações sobre natureza da ocorrência, local dos fatos, cor, sexo, 

idade, escolaridade, profissão, local de residência e quantidade de droga apreendida. 
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RESUMO 

 
Desde 2009, a empresa Potássio do Brasil realiza pesquisas na região norte do país e já 

descobriu várias jazidas desse mineral por meio do "Projeto Potássio Itapiranga". Apesar da 

empresa apresentar todos os dados referentes a esse estudo, desde a logística de sondagem até 

a interação com a comunidade, o futuro reservava uma série de irregularidades advindas da 

implementação do projeto. Com o resultado devastador de destruição ambiental, faz-se 

necessário descrever os reflexos sociais, econômicos e os possíveis crimes ambientais 

instituídos pelo Direito Ambiental Brasileiro, em face da implementação do empreendimento 

em Itapiranga, município do interior do Estado do Amazonas. A metodologia utilizada na 

pesquisa foi a do método dedutivo, isto é, partiu-se de análises gerais para chegar a resultados 

particulares. Quanto aos meios, a pesquisa foi bibliográfica, viabilizando o uso da doutrina, 

legislação e documentos textuais disponíveis de forma on-line que comportem o tema; e quanto 

aos fins, qualitativos. Os objetivos específicos foram centrados na compreensão e definição do 

Direito Ambiental à luz da Constituição Federal; na determinação da importância do Direito 

Ambiental para a sociedade contemporânea; na apresentação do Projeto Potássio Brasil, e como 

ocorre toda a exploração do minério; na identificação dos riscos do empreendimento para o 

município e na descrição dos possíveis crimes dessa exploração que estão normatizados no 

Direito Ambiental Brasileiro como um todo. Desse modo, a problemática que engloba essa 

pesquisa é: por que uma empresa aceitaria tal empreitada de explorar potássio na Amazônia, 

região de difícil acesso, com logística precária em muitos pontos e com altos custos de 

exploração? A pesquisa se justifica tendo em vista que se faz necessário um estudo mais amplo 

e profundo de todos os possíveis crimes ambientais que serão concretizados pela exploração de 

potássio no município de Itapiranga/AM. Além disso, se faz essencial a comparação e 

demonstração das irregularidades e danos ambientais em outras cidades que já sofreram com a 

implementação de projeto dessa natureza. A conclusão a que se chegou foi que a exploração do 

minério não deve ser implementada na cidade, pois a empresa Potássio do Brasil possui um 

histórico com uma série de irregularidades registradas de outros projetos que já foram 

implementados e que resultaram em danos ambientais e sociais irreversíveis, como por 

exemplo, o "Projeto Autazes", que foi interrompido após a mineradora perfurar área indígena 

delimitada e ter o licenciamento ambiental suspenso pelo Ministério Público Federal. Portanto, 

é evidente que a mineradora tem como prioridade questões meramente lucrativas. 
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RESUMO 

 
Este estudo tem como tema central a produção de conhecimento na área de Serviço Social no 

Brasil, entendendo que mesmo após a formação profissional a produção de conhecimento 

precisa ser um movimento contínuo, que expressa o debate sobre as dimensões investigativas e 

interventivas da profissão, que vem sendo direcionado pelo projeto ético-político construído 

coletivamente no âmbito da categoria profissional. A partir desse pressuposto, o objetivo desta 

pesquisa foi analisar os principais enfoques do Trabalho Profissional do Assistente Social na 

Área Sociojurídica que são abordados na produção de conhecimento do Encontro Nacional de 

Pesquisadores em Serviço Social (ENPESS) nos anos 2014, 2016 e 2018. Em relação aos 

procedimentos metodológicos, a pesquisa se constitui como um mapeamento dessa produção 

de conhecimento por meio de dois tipos de levantamentos de dados e/ou informações: 

bibliográfico e documental. Inicialmente para construção do relatório parcial, foi realizada a 

pesquisa bibliográfica que visou o embasamento teórico, desdobrando-se em Trabalho e 

Formação Profissional, parâmetros de atuação do Serviço Social na Área Sociojurídica e as 

particularidades com Direito de Família. Para elaboração do relatório final, utilizou-se os dados 

obtidos no levantamento documental do evento científico supracitado. 
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RESUMO 

 
O estudo aborda a temática da produção de conhecimento sobre o trabalho profissional do 

assistente social no âmbito da política de assistência social brasileira, tendo como foco a 

trabalho desenvolvido com as famílias usuárias desta política, visto que o Sistema Único de 

Assistência social (SUAS) é um sistema que contempla a matricialidade sociofamiliar e engloba 

a Tipificação Nacional dos Serviços Socioassistenciais. O objetivo central do estudo foi analisar 

os principais enfoques sobre o trabalho profissional do assistente social na política de 

Assistência Social brasileira que foram abordados na produção de conhecimento no ENPESS 

dos anos 2014, 2016 e 2018. O ENPESS é um evento bianual de suma importância para a 

categoria. Os procedimentos metodológicos utilizados foram: a pesquisa bibliográfica e 

documental. A pesquisa bibliográfica visou o embasamento teórico sobre as principais 

categorias deste estudo, a pesquisa documental foi realizada a partir do banco de dados do 

Programa de Pós-Graduação em Serviço Social e Sustentabilidade na Amazônia no âmbito da 

pesquisa guarda-chuva do PROCAD Amazônia, que trata da temática sobre formação e trabalho 

do assistente social no norte e sul do Brasil. Através deste estudo foi possível conhecer qual a 

área mais prevalente na produção de conhecimento e a complexidade que é tratar sobre o tema 

famílias, dos 45 artigos referentes a assistência social, somente 7 traziam em seu título família. 

Apesar da família está inserida em um movimento dialético a posição adotada pelo Estado em 

relação aos novos arranjos familiares reforçam o estereótipo do familismo, isto nos instiga a 

refletir o quanto é fundamental que o Estado e a sociedade civil assumam o compromisso com 

a territorialização conforme prevê o SUAS (2005) no país multicultural como o nosso, afim de 

oferecer respostas de acordo com as demanda das famílias. 
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RESUMO 
A pandemia de COVID-19 que assolou o mundo e chegou ao Brasil em fevereiro/2020 já 

ultrapassou 600 mil mortes no país. No estado do Amazonas, atingiu a capital e os 62 municípios, 

levando 14.276 vidas. As políticas públicas não foram suficientes para atender aos diretamente 

afetados pela pandemia, que são as famílias de baixa-renda e aqueles que estão abaixo da linha da 

pobreza. Estes, tiveram sua fonte de renda totalmente ou parcialmente paralisada por não poderem 

trabalhar ou terem sofrido redução no salário. A pandemia da COVID- 19 trouxe à tona um 

problema social que parecia, ter desaparecido ou ter sido reduzido nos últimos anos, a fome. No 

entanto, o desemprego que assola o Brasil aumentou durante mais de dois anos de pandemia. Os 

impactos econômicos da crise do coronavírus são diretamente relacionados à determinação do 

isolamento social, essa estratégia e outras são conhecidas como intervenções não farmacológicas, 

que visam inibir a transmissão entre humanos, desacelerar o espalhamento da doença, e 

consequentemente diminuir e postergar o pico de ocorrência na curva epidêmica com o objetivo de 

diminuir a morbidade e a mortalidade causada pelo coronavírus. Com base no que foi apresentado, 

além de uma crise de saúde, a pandemia também desencadeou uma crise econômica de altas 

proporções em todo o mundo, as demissões em massa em todos os setores cooperaram ainda mais 

para o agravamento do colapso na economia, além da redução de salários e de horas de trabalho, 

deixando as famílias em total vulnerabilidade. Essa pesquisa analisou os impactos sociais e 

econômicos da pandemia na vida das famílias de baixa renda da cidade de Itacoatiara. A pesquisa 

é de natureza qualitativa e exploratória, o método é o estudo de caso e as técnicas utilizadas foram 

a pesquisa em bases secundárias de dados governamentais e estudos científicos já publicados sobre 

a pandemia. A pesquisa de dados primários, foi realizada na Secretaria de Assistência Social do 

Município quanto ao cadastro único para saber informações quanto ao número de famílias 

cadastradas e através das ONG’s que distribuem alimentos na cidade a fim de verificar o número 

de pessoas atendidas pelas suas ações, para então analisar o impacto da pandemia em seu orçamento 

familiar. O resultado demonstrou que a cesta básica composta para 9 itens nos quatro 

supermercados pesquisados, para uma família de 4 pessoas, está consumindo 27,06% do salário 

mínimo.  Que as pessoas de baixa renda atendidas pelo CRAS moram nos bairros da Paz, Jardim 

Adriana, Jardim Florestal, Eduardo Braga São Francisco e Piçarreira/Prainha. No ano de 2020, 

39.478 foram beneficiados pelo Auxílio Emergencial totalizando R$174.611.861,00, no entanto, 

no ano de 2021, o número de beneficiários caiu para 20.276, totalizando o valor de 

R$31.449.549,00. Ou seja, houve uma queda significativa no número de pessoas beneficiadas com 

o AE e isso é visível no aumento no número de pessoas que pedem à porta de supermercados, 

farmácias, padarias e também no aumento da informalidade, devido ao desemprego as pessoas 

estão vendendo pequenas mercadorias para sobreviver na frente dos comércios, pedindo ajuda nos 

semáforos. Essa realidade parecia longe de Itacoatiara, mas agora é presente no cotidiano. 
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comunicação organizacional: um estudo das teses e dissertações nos 
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Israel de Jesus Rocha - UFAM 

 

O projeto tem como objetivo agregar dados no que se refere a produção científica de teses e  

dissertações dentro dos programas de pós-graduação das universidades públicas no Brasil no 

período de 2005 a 2020, e demonstrar análises sobre a quantidade de material produzido. 

Refere-se ao material encontrado nas teses e dissertações no recorte temporal estabelecido, 

onde metodologicamente mapeamos os programas de pós-graduação em comunicação, 

relações públicas e comunicação organizacional. Os resultados obtidos indicam que os 

trabalhos voltados a essa temática ainda são pouco presentes e necessitam de maior 

ampliação dentro dos PPGs das universidades públicas. Isto pode ser detectado não só pelo 

volume mínimo de materiais produzidos como também pela análise de conteúdo coletada. 

Este estudo busca também busca argumentar os eixos teóricos e metodológicos recorrentes 

entre pesquisadores brasileiros. A atividade de relações públicas promove justamente 

informação e relações de poder. Além disso, o número de informações disponíveis cresceu 

bastante a partir do século XX, dessa maneira, por assim dizer um excesso de referências, é 

quando a Comunicação Organizacional busca implementar a participação das entidades no 

corpo social. Ficou estabelecido que os programas que focam na Comunicação 

Organizacional, são destacados nestas instituições: USP; UFSM; USCS; UFRGS; UFMG; 

UFJF; UEPG e UFRJ. Foram identificados trinta e dois (32) PPGs no Brasil, no entanto, não 

são todos que possuem teses e dissertações na área organizacional. Identificamos nove (9) 

teses e dissertações na região sudeste, dezoito (18) na região sul, uma na região norte e três 

(3) na região centro-oeste, nas regiões do nordeste não identificamos nem teses e dissertações 

referentes à essa temática. No referencial teórico, os autores que mais se destacam são: 

Kunsch, Baldissera, Bardin, Morin, Castells, Recuero, Bueno, Costa, Santaela e Gaulejac, 

respectivamente. Desejamos que este estudo fortaleça as áreas de Relações Públicas e 

Comunicação Organizacional dentro da produção científica, embora ainda seja um campo a 

ser melhor desenvolvido. 
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RESUMO 
Este projeto de pesquisa de iniciação científica é um subprojeto, dentre outros, articulados com 

Programa Morar, Conviver e Preservar a Amazônia: rede de inovação, capacitação e assistência 

técnica em regularização fundiária urbana e prevenção de conflitos de naturezas 

socioambiental, habitacional e sanitária Rede Amazônia - Grupo de Trabalho do Amazonas – 

GTE-AM. O referido programa é coordenado pela Universidade do Estado do Amazonas 

(UEA) em parceria com Universidade Federal do Amazonas (UFAM) e dele participam outras 

organizações governamentais e não governamentais, que compõem a Rede Amazônia. O Grupo 

Interdisciplinar de Estudos Socioambientais e de Desenvolvimento de Tecnologias Sociais na 

Amazônia  (Inter-Ação) da UFAM é integrante da Rede Amazônia e, por meio deste projeto, 

pretende desenvolver pesquisa-ação sobre o processo de regularização fundiária no município 

de Iranduba-AM. O estudo ambiciona compreender como a participação popular e as práticas 

institucionais interferem na garantia do direito à moradia por meio da regularização fundiária.  

O objetivo geral do projeto é identificar as formas de participação popular e as práticas 

institucionais de regularização fundiária para fins de moradia no município de Iranduba-AM. 

A metodologia do estudo se fundamenta na pesquisa-ação. Trata-se de uma pesquisa 

exploratória de cunho quanti-qualitativo, cuja fontes de consultas para coletas de dados 

secundários estão na bibliografia de referência sobre o tema e nos documentos localizados nos 

órgãos governamentais do município e nas organizações comunitárias do município. No 

decorrer do ano de 2022, diante de conflitos de agenda entre os membros das iniciativas 

populares do Município de Iranduba, e, da necessidade de ajustes metodológico que preveem a 

facilitação da conclusão dos objetivos propostos, de maneira a conciliar com a agenda dos 

representantes das organizações populares, a pesquisa em questão foi submetida para renovação 

e aprovada através do Edital 005/2022 - PROPESP/UFAM - Processo Seletivo do Programa 

Institucional de Bolsas de Iniciação Científica (PIBIC). Nesse sentido, a pesquisa se limitou 

aos estudos bibliográficos sobre o tema, e nos orientou acerca da importância da participação 

popular mediante o processo de regularização fundiária no âmbito do Município de Iranduba. 

A pesquisa consiste em Identificar as práticas institucionais de regularização fundiária para fins 

de moradia no município de Iranduba e as formas de participação popular nesse processo, 

analisando a política pública de regularização fundiária para fins de moradia no município, 

traçando uma discussão sobre a regularização fundiária de forma geral e suas especificidades 

no âmbito da Amazônia, identificando as organizações comunitárias que abordam o tema 

regularização fundiária no Iranduba e identificando as medidas de preservação socioambiental 

no processo de regularização fundiária para fins de moradia no Iranduba. Considerando que o 

projeto foi aprovado para renovação, a metodologia foi redefinida com vistas a novas 

aproximações com o campo, mediante a metodologia de pesquisa participante. 

Palavras-chave: regularização fundiária, moradia, participação popular, práticas 
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RESUMO 
A pesquisa buscou identificar o perfil dos acadêmicos de Ciências Econômicas que ingressaram 

na Universidade Federal do Amazonas (UFAM) no período 2016- 2020 e a sua identificação 

com o curso. O método da pesquisa utilizado foi o exploratório, de natureza quantitativa, 

realizando-se por meio de pesquisa primária e secundária. Por meio da pesquisa secundária foi 

possível evidenciar as características gerais do ensino superior brasileiro no contexto atual, 

assim como a sua democratização, as experiências em torno de processos de avaliações dos 

cursos de graduação no Brasil e um levantamento documental acerca do curso de Economia no 

país e Amazonas. Os dados primários foram coletados a partir da pesquisa de campo, realizada 

com a finalidade de obter informações mais especificas sobre os discentes do Curso de 

Economia da UFAM. Dentre os principais resultados obtidos em relação ao perfil dos discentes 

estão a predominância de gênero masculino, renda individual mensal de cerca de 1 salário 

mínimo como a mais prevalente, o interesse dos discentes pelas disciplinas de Economia 

Política e a Teoria Macroeconômica e Microeconômica e a constatação de que os motivos que 

levaram ao interesse pelo curso estão relacionados às perspectivas profissionais e ao interesse 

pelos temas tratados no curso. Como fatores que os estimulam a permanência no curso destaca-

se o envolvimento dos professores com as disciplinas e entre as fragilidades o baixo volume de 

atividades práticas desenvolvidas durante o curso. 
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BARREIRA JURÍDICA PARA O AVANÇO DA DEMOCRACIA 
¹ Thiago Costa de Oliveira (Voluntário) 

² Everaldo Luiz Borfim Fernandez   

³ Ana Beatriz Maia Semen 
 

RESUMO 

 
Este trabalho analisa os fatores jurídicos e políticos que conduzem o Brasil a ter elevados 

índices de violência contra socioambientalistas na Amazônia Legal, levando à morte diversas 

pessoas que lutam por defender suas terras e o meio ambiente, situação que vem se agravando 

ao longo de décadas, analisando. Estuda-se, sobretudo, a responsabilidade do Estado por ação 

ou omissão em face dos casos de homicídios contra socioambientalistas na Amazônia Legal. 

A pesquisa foi realizada por intermédio da coleta de referencial teórico, respaldando-se nos 

parâmetros regulares de pesquisa bibliográfica, com a finalidade de elucidar o motivo da 

persistência da violência contra ambientalistas na região amazônica, que comporta o maior 

número de conflitos agrários no Brasil e compreende quase 60% do território brasileiro. 

Também teve caráter quantitativo, baseando-se na reunião de dados numéricos a fim de 

entender os índices de casos violentos em face de ativistas ambientais ocorridos no país. 

RESULTADOS: O Estado, por intermédio de suas funções executivas, atua, muitas vezes, 

de forma a impulsionar crimes e condutas violentas contra defensores e agentes que atuam 

em prol do meio ambiente, criando dispositivos normativos que dificultam a ação de 

determinados grupos ativistas e incentivam os conflitos no meio rural e atos violentos 

praticados por empresários, seus funcionários e congêneres. A pesquisa conclui que o 

principal fator de acirramento de conflitos no campo e as consequentes violações dos direitos 

humanos na luta pela terra na Amazônia é a atuação dos grandes empresários, grileiros e 

madeireiros, junto à atuação do próprio Estado, sobretudo nos últimos anos. Apurou-se que 

diversos foram os normativos emanados pelo poder pública que fragilizaram a defesa do 

patrimônio ambiental no Brasil. Verificou-se, no entanto, que desde o período colonial e 

durantes os seus mais diversos regimes, esse problema sempre foi existente. A partir disso, 

observou-se uma inegável lesão à democracia, visto que esta se faz por meio da 

representatividade e do respeito às diversas comunidades existentes no Brasil, bem como do 

resguardo à vida de pessoas que lutam pelo patrimônio público do país, dentre eles os ativistas 

socioambientais, que demonstram ser essenciais para a manutenção do direito à terra pelos 

povos e comunidades tradicionais. 
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RESUMO 

 

O projeto tem como objetivo principal discutir sobre os aspectos e dimensões, regional e 

global, propostos na produção científica comunicacional, publicada nos Anais dos Congressos 

de Ciências da Comunicação na Região Norte (Intercom/Norte) no período de 2015 a 2019. 

Trata-se de uma pesquisa exploratória, descritiva e explicativa, de abordagem quantitativa e 

qualitativa. Sobre a produção científica publicada nos Anais dos Congressos de Ciências da 

Comunicação na Região Norte (Intercom/Norte), foram identificados novecentos e sessenta e 

nove (969) artigos publicados durante o período delimitado. Quanto aos artigos que possuem 

na descrição das palavras–chave o termo “Amazônia” foram identificados dezesseis (16) 

artigos. Dentre as publicações, a universidade que teve o maior número de publicações no 

período investigado foi a Universidade Federal do Amazonas - UFAM, com oito (8) 

publicações. Durante a coleta de dados, definiu-se como critérios de análise, identificação do 

ano de publicação, autores, instituição de origem dos pesquisadores, identificação das 

palavras-chave, abordagem teórica da pesquisa, a identificação da Divisão Temática da 

pesquisa e a metodologia utilizada pelos autores nas discussões propostas. A partir dos 

dezesseis (16) artigos identificados, foram construídas nuvens de palavras, ilustrativas, para 

que fosse possível identificar as abordagens dos autores e a dimensão proposta. Identificou-se 

que seis (6) artigos possuem a abordagem com o foco voltado para a dimensão regional e 

global. Observou-se que os pesquisadores enfatizam a importância de olhar para a 

comunicação na Amazônia a partir da dimensão regional, o que demonstra o interesse sobre a 

temática da região. No entanto, verificou-se que, de 2015 a 2019, de forma reduzida o olhar 

sobre a comunicação na Amazônia teve uma dimensão global. Enfatiza-se que o 

conhecimento produzido não pode ficar restrito somente ao público que conhece a 

comunicação regional, é preciso ter ousadia para “ganhar o mundo”. Portanto, a amplitude do 

conhecimento sobre a Amazônia precisa ter visibilidade global. 
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RESUMO 
O tema deste trabalho é a criminalização de travestis sustentada na seletividade penal como 

instrumento da necropolítica. A problemática é demonstrar como o processo de estigmatização 

com base em gênero, raça e classe se relaciona a estigmatização e criminalização de travestis. 

Por hipótese tomou-se que a seletividade penal, aliada à necropolítica, influencia na 

estigmatização de travestis como figuras criminosas, e vice-versa. O objetivo geral do trabalho 

é analisar a influência da seletividade penal no processo de estigmatização de travestis sob a 

perspectiva da necropolítica. Para atingir o objetivo geral, foram estruturados três objetivos 

específicos: 1) estudar a estigmatização de corpos travestis frente às normas de gênero; 2) 

compreender a interseccionalidade de classe, raça e gênero na criação de um sujeito 

potencialmente criminoso atrelado às travestis; 3) analisar a necropolítica incidente sobre as 

travestilidades; 4) entender a relação entre a teoria da seletividade penal e a criminalização de 

travestis. A metodologia utilizada foi a descritivo-analítica, com base em pesquisa bibliográfica 

e documental, utilizando teóricos dos ramos da sociologia e direito, assim como documentos 

informativos, legais e jurisprudenciais. A primeira etapa da pesquisa dedicou-se ao 

levantamento bibliográfico acerca do controle exercido pelo dispositivo da sexualidade e a 

criação de desvios daqueles que não obedecerem às regras impostas, acarretando na 

estigmatização de corpos travestis que enfrentam as normas de gênero. A segunda etapa 

centrou-se na interseccionalidade de classe, raça e gênero no processo de criminalização de 

travestis. A elaboração das duas primeiras etapas, culminou no terceiro e quarto passo, que se 

dedicaram ao aprofundamento do uso do Direito Penal como instrumento de necropoder, 

analisando a seletividade penal e a necropolítica, buscando-se entender, na terceira fase, como 

o processo de estigmatização e criminalização de travestis opera sob a forma da necropolítica e 

na última, como se dão os processos de criminalização, a influência da seletividade nestes 

processos e sua relação com processos de estigmatização vivenciados por travestis. Dentre os 

resultados obtidos, foi possível elaborar discussões sobre os conceitos de ‘dispositivo da 

sexualidade’, ‘desvios’, ‘gênero’, ‘estigma’, ‘raça’, ‘classe’ ‘necropolítica’ e ‘seletividade 

penal’, interligando-os e analisando suas interações no contexto da repressão estatal. Dessa 

forma, foi possível constatar uma intrínseca relação entre a seletividade do sistema penal e a 

estigmatização de travestis como sujeitos desviantes, intensificada pelas categorias de classe, 

raça e gênero, que culminam em processos de criminalização e políticas de morte, através da 

conservação e reprodução social da punição de classes subalternas. 
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RESUMO 

 

Com a pandemia por COVID-19, é esperada uma grande retração na taxa de crescimento de 

todos os países, dentre os quais o Brasil. Buscando alternativas para ajudar na recuperação 

econômica no contexto de pós pandemia, a mineração aparece como um grande expoente 

nacional de riquezas, como se pôde verificar através da análise dos dados referentes ao setor. 

O Brasil compõe o cenário mundial como um dos países com grande potencial para 

desenvolvimento e retorno econômico no setor de minérios; no entanto, as tecnologias de 

prospecção e de beneficiamento dos produtos minerais ainda precisam de grande melhora 

para que de fato Brasil se assume definitivamente como importante player no segmento. Tem 

grande destaque nessas melhorias o avanço das descobertas de minérios na região amazônica, 

a qual ainda não foi completamente estudada para determinação da sua capacidade 

mineradora. Com o objetivo de determinar quais são os principais minérios já conhecidos no 

Amazonas e de interesse da indústria de mineração esta pesquisa de revisão integrativa visa 

também determinar na literatura existente por meio de pesquisa na base de dados dos 

periódicos Capes (os quis foram selecionados num universo de 70 periódicos, selecionados 

os quais faziam sentido para este estudo) quais são as potencialidades e possibilidades de 

exploração mineral no estado do Amazonas — há que se ressaltar ademais, que tal potencial 

mineral, ainda que enorme, necessita de infraestrutura básica de produção, logística e aparato 

industrial que hoje ainda caminha de forma incipiente no estado. 
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RESUMO
O tema-problema desta pesquisa trata da melhoria da qualidade da água realizado pelo
Programa Social Ambiental dos Igarapés de Manaus (PROSAMIM) nas comunidades sob
sua tutela, em prol de verificar a existência da prática de crimes ambientais por parte do
programa. Por fim, o trabalho tem como razão a necessidade de se instituir uma política de
tratamento da água dos igarapés mais eficiente, eficaz e efetiva. O objetivo geral deste
estudo é analisar as ações do PROSAMIM nas comunidades formadas de assentamentos
precários localizados nas redondezas dos igarapés, evidenciando, principalmente, o
tratamento da água nessas localidades. Para isso faz-se um apanhado histórico do contexto
e motivação da história do Prosamim; teórico dos Projetos Institucionais do Prosamim
aplicados e dos ainda em espera para aplicação no âmbito da purificação da água e material
dos documentos relativos às construções de Estações de Tratamento de Esgoto. A pesquisa
segue o cronograma, o primeiro foco foi para o levantamento histórico-bibliográfico acerca
das circunstâncias que condicionaram o nascimento do Prosamim, e para isso foram lidos e
fichados os referenciais teóricos de Gustavo Gil, Guilherme Mota e Patrícia Borja, os quais
vão versar sobre as fases da evolução da política de saneamento básico no Brasil e sobre os
três principais ciclos econômicos de Manaus dentro desse espaço temporal (ciclo das
drogas do sertão, ciclo da borracha, ciclo da zona franca). O segundo foco foi para a análise
dos reveses intrínsecos ao método de trabalho do Prosamim adstrita à análise da Ação Civil
Pública n° 0002764-35.2016.4.01.3200 de autoria do Ministério Público Federal. Espera-se
ao fim do trabalho ter uma análise crítica dos mecanismos utilizados atualmente por parte
do programa para o tratamento da água dos igarapés até a observação de danos ambientais
decorrentes da utilização de meios ultrapassados de redirecionamento dos dejetos presentes
nas águas dos igarapés.
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RESUMO 

As transformações ocorridas com o avanço da doença denominada COVID-19, causada pelo 

Coronavírus, além de provocarem diversas mudanças, atingiu várias áreas da sociedade, e 

com todo esse caos ora instalado, encontram-se professores, alunos, gestores educacionais e 

familiares vivendo alguns verdadeiros dilemas: o retorno às aulas de maneira não presencial, 

o chamado ensino remoto, que intensificou o debate sobre novos modelos, processos de 

comunicação educacional e ensino e aprendizagem e, ainda, novos desafios aos docentes e 

demais profissionais da educação. Devido às medidas de restrições adotadas, as instituições 

de ensino a graduação se fez necessário à adoção do ensino remoto, desafiando assim a 

universidade e toda a comunidade acadêmica a se adaptar ao novo contexto social. Nessa 

perspectiva, o presente estudo objetivou descrever os tipos de apoios seja educacional, social 

e tecnológico que os discentes do Instituto de Natureza e Cultura da Universidade Federal do 

Amazonas receberam no período de ensino remoto emergencial. A coleta de dados foi 

realizada através de questionários online semiestruturado, cadastrado no Google Formulários, 

além, do o apoio e colaboração do setor de Serviço Social da Universidade. Como resultado, 

apresentamos a descrição dos auxílios recebidos por estes alunos, identificamos e 

categorizamos as dificuldades que os mesmos tiveram em relação ao ensino a distancia. 

Considera-se, que esta proposta de iniciação científica apresenta grande aporte social, 

sobretudo nas experiências vividas e nas condições reais, com relação ao processo de ensino e 

aprendizagem dos cursos de graduação do Instituto de Natureza e Cultura, sobretudo 

contribuir de forma positiva na obtenção de dados a partir da experiência que o ensino remoto 

emergencial nos remeteu.  
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RESUMO
O projeto tem o objetivo de mapear a produção acadêmica sobre Diversidade,
particularmente nas áreas de Relações Públicas e Comunicação Organizacional, em
dissertações e teses produzidas pelos Programas de Pós-Graduação em Comunicação do
Brasil, entre os anos de 2019 e 2021. Para tal atividade foram mapeados os trabalhos
cadastrados no Catálogo de Teses e Dissertações da Coordenadoria de Aperfeiçoamento de
Pessoal de Nível Superior (CAPES). A metodologia utilizada foi a pesquisa denominada
"estado da arte". Considerando os relevantes percalços encontrados durante o mapeamento
das produções, é notável que somente as produções levantadas não contemplam o cenário
da pesquisa acadêmica em diversidade na Comunicação como um todo, porém, por meio
destas análises, foi possível verificar além do propósito da pesquisa, bem como fatores que
podem vir a facilitar buscas relacionadas em projetos futuros. É interessante considerar
também que tal experiência pode ter grande valia como objeto para entender e aperfeiçoar
os serviços disponibilizados pela plataforma que abriga estas produções. Tendo em vista as
limitações à proposta inicial da pesquisa, os objetivos foram alcançados de forma parcial,
porém, representam um reflexo de variadas novas possibilidades, que, agora pontuadas,
podem levar a melhorias tanto no catálogo de teses e dissertações, quanto em pesquisas
futuras relacionadas ao tema. Em função da relevância do tema, os resultados desta
pesquisa servirão de base para um futuro projeto de pesquisa do Grupo de Estudos em
Relações Públicas (GERP), da Universidade Federal do Amazonas, além de fornecer
subsídios para estratégias futuras de ensino e extensão do curso.
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RESUMO 
 

Esta pesquisa tem por objetivo a análise da animação “The Midnight Gospel” e sua 

abordagem sobre angústias existenciais contemporâneas. Trata-se de uma série de ficção 

científica, criada por Pendleton Ward e Duncan Trussell, lançada pela Netflix (2020), cujo 

enredo apresenta o personagem Clancy entrevistando diversos convidados, ao visitar mundos 

que possuem seus próprios apocalipses, através do multiverso. O estudo justifica-se, 

mediante a crescente onda de produtos audiovisuais em formato seriado e de animação, com 

produção de qualidade técnica e relevância temática no cruzamento entre o ficcional e o não-

ficcional. Em termos metodológicos, apresenta uma abordagem qualitativa, tendo como 

procedimentos a pesquisa bibliográfica e a análise audiovisual. A fundamentação teórica 

ampara-se no diálogo com a semiótica Peirceana, e com investigações sobre mídia 

comparada e narrativas contemporâneas. Destaca-se como resultado a compreensão da 

relevância de se empreender estudos sobre narrativas midiáticas com potencial para fomentar 

discussões necessárias ao viver contemporâneo, ressaltando o formato de animação e 

experiências de misturas criativas como dispositivos eficientes para acionar debates 

contemporâneos. Conclui-se, a partir da análise, a importância de perceber através de obras 

audivisuais, neste caso em específico dentro do gênero de animação, a abordagem 

comunicacional que foca em experiências e sentimentos individuais que são comuns na 

sociedade moderna. O produto estudado neste trabalho se concentra em discutir mazelas e 

angústias que afetam as pessoas em tempos atuais. A partir do uso de ferramentas visuais e 

auditivas, a análise se embasa em conceitos Peirceianos sobre semiótica para compreender 

tais ferramentas e conceituá-las. 
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RESUMO 

 
Os barqueiros manauaras que conduzem suas embarcações mistas para levar cargas e 

passageiros no modal fluvial trecho Manaus-Parintins, enfrentam intemperes não somente do 

próprio rio amazonas em sua dinâmica de cheias e vazantes, mas também lidam com a 

competição de embarcações de outras regiões que podem tomar seu lugar no mercado 

importador parintinense, fora as consequências da crise sanitária e econômica recente. E a 

inovação é uma das melhores estratégias competitivas em qualquer setor do mercado, a fim 

de superar as dificuldades, de tal forma neste trabalho escolheu-se aplicar o método DAFO, 

sigla para Debilidades, Ameaças, Fortalezas e Oportunidades, pois ele é uma ferramenta de 

análise de gestão que funciona primeiro fazendo uma coleta de dados, assim encontrando: As 

debilidades, aquilo que prejudica a empresa, no caso as empresas que operam fazendo o 

tráfego no trecho hidroviário Manaus-Parintins, e tem origem interna, ou seja, da própria 

organização; As ameaças, fatores externos quer no futuro comprometerão as suas atividades; 

As fortalezas, características positivas que serão mantidas e aprimoradas; E por fim, as 

oportunidades, que são todas as possibilidades externas que possibilitarão o avanço e criação 

de alicerces que possibilitem a firmação e expansão da empresa no mercado, como a 

inovação. Para assim ampliar o conhecimento das condições econômicas, ecológicas e sociais 

nesta área, deste modo tanto as empresas de transporte que atuam no setor, quanto os clientes 

e mesmo o meio ambiente podem se beneficiar, com os posteriores projetos que venham a 

utilizar os resultados da pesquisa. Assim chegou-se a caracterização do setor por meio de 

dados secundários, para então formular um questionário que avalia as debilidades, ameaças, 

fortalezas e oportunidades presentes no mercado das embarcações mistas no trecho Manaus-

Parintins, além de identificar os obstáculos à inovação do Setor de transporte fluvial na 

Hidrovia do rio Amazonas, trecho Manaus-Parintins, e destacar as oportunidades de 

expansão e aperfeiçoamento do transporte fluvial no Estado do Amazonas, para o trecho 

Manaus-Parintins. Para chegar a tais resultados aplicou-se o questionário formulado a 

profissionais do DNIT (Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes), da 

ARSEPAM (Agência Reguladora dos Serviços Públicos Delegados e Contratados do Estado 

do Amazonas), da Marinha do Estado do Amazonas, da ANTAQ (Agência Nacional de 

Transportes Aquaviários) e dos docentes de Engenharia Naval da UEA. 
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RESUMO 

 
O presente trabalho é resultado de um ano de pesquisa de campo de projeto de iniciação 

científica da UFAM. Para embasar o trabalho foi feita uma revisão bibliográfica sobre o povo 

Magüta no Alto Solimões, Amazonas. As memórias dessa vivência reverberam na relação 

que mantenho com esse povo indígena, sendo eu dessa etnia pesquisando a respeito do 

trabalho, do saber e do conhecimento das árvores de tururi. Buscando informações encontrei 

indicações das Comunidades que trabalham com o “pano de tururi” e as pessoas que 

poderiam dar informação. Verifiquei que o tururi é reconhecido, principalmente, pelo uso 

cosmológico que relembram as convivências ancestrais, e a herança cultural deixada pelos 

antigos como figuras sobrenaturais que guardam uma certa relação com os dias de hoje. Meu 

interesse por este estudo está em discutir no mundo acadêmico eu, como indígena e 

pesquisador, o contato com os jovens e adultos para reconhecer, em nossa geração presente, 

sobre as árvores de tururi. O objetivo geral foi realizar a identificação botânica das espécies 

de árvores de tururi encontradas em Benjamin Constant-AM e Tabatinga-AM. As 

Comunidades estudadas foram Umariaçu I e Belém do Solimões em Tabatinga; e Bom 

Caminho, São Leopoldo e Porto Espiritual em Benjamin Constant. Os métodos utilizados 

foram grupo focal para determinar os sujeitos da pesquisa e trilha cultural com os 

conhecedores de plantas. A busca pelas árvores apontadas pelos informantes foi intensa e 

encontrar os indivíduos arbóreos com flores e frutos foi outro desafio. Dos oito tipos de 

árvores citadas pelos sujeitos, cinco foram encontradas na mata: Onecü, Naitchi, Tchuna, 

Peyü e Pota (na língua Ticuna) e apenas uma foi identificada a nível de espécie a “Pota” – 

Caxinguba-branca, Ficus insipida Willd., do gênero Ficus, família botânica Moraceae. 

“Tchuna” e “Onecü" foram identificadas a nível de gênero: Ficus, Moraceae; “Naitchi” e 

“Peyü” estão sem identificação até o momento. Observou-se que a fibra mais utilizada é das 

árvores encontradas nas Capoeiras, locais que ficam próximos das roças, sendo a maioria 

destas árvores de “Tchuna”. O tururi do povo Ticuna é feito da retirada da entrecasca das 

árvores como “Tchuna”, “Onecü”, “Naitchi”, “Peyü” e “Pota” (Caxinguba-branca). Concluo 

que o tururi não é a árvore em si, mas o pano feito pelos conhecedores das árvores. Além 

disso, não foi possível dar nome em português para as árvores pesquisadas e não identificadas 

a nível de espécie, apenas na língua materna Ticuna, informado pelos conhecedores destas 

árvores, sujeitos da pesquisa.  
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RESUMO 

As transformações sociais de ordem políticas, sociais e econômicas que ocorreram no 

século XX, refletiram na necessidade de reorganização da função do Estado e da 

Administração Pública (CAVALCANTE; CUNHA, 2017). Consequentemente, no contexto 

do século XXI, a Inovação no Setor Público (ISP), tornou-se uma necessidade para lidar 

com problemas da sociedade (EMMENDOERFER, 2019). Dessa forma, considerando o 

contexto pandêmico, causado pelo vírus Sars-COV-2 que provoca a doença COVID-19 e 

considerando que os municípios no contexto da federação são os que possuem uma relação 

mais próxima com os cidadãos, esta pesquisa teve como objetivo analisar com base na 

tipologia integradora da inovação no setor público as inovações produzidas pelos servidores 

da Secretaria Municipal de Saúde de Benjamin Constant – AM, no contexto da pandemia 

da COVID-19. Para atender a esse objetivo, foi elaborado os seguintes objetivos 

específicos: (a) Identificar as ações promovidas pela secretaria municipal de saúde de 

Benjamin Constant; (b) Verificar quais foram os resultados destas ações na ótica dos 

participantes da pesquisa; e (c) Analisar com base na tipologia integradora se essas ações 

são ou não inovações. Como procedimentos metodológicos, este estudo teve como natureza 

a pesquisa exploratória e descritiva, com abordagem mista (quali-quanti). Como técnica de 

pesquisa qualitativa foi aplicado entrevistas semiestruturada com servidores do nível 

estratégico, como o secretário e coordenadores municipais de saúde. Além disso, foi 

utilizado a pesquisa documental de base pública. Como técnica de pesquisa quantitativa, foi 

aplicado um questionário com os servidores do nível estratégico da saúde municipal de 

Benjamin Constant. Após as coletas dos dados, utilizou-se na pesquisa qualitativa a análise 

de conteúdo e na pesquisa quantitativa a análise exploratória de dados. Como resultados, as 

ações identificadas foram: a barreira sanitária, Unidade Básica de Saúde referência (UBS 

referência), campanhas de vacinação, atuação em rede, busca ativa e o Comitê Municipal 

de Enfrentamento a COVID-19. Foi evidenciado que o comitê é a ação inovadora mais 

importante, pois ele promoveu a atuação em rede e entre outras formas de se melhorar o 

atendimento à população, como a busca ativa e a reestruturação hospitalar. Com base na 

tipologia integradora, conclui-se que as inovações evidenciadas neste estudo são 

classificadas como orientadas pela busca às necessidades dos cidadãos (Tipologia de 

Orientação Estratégica) de cima para baixo e de baixo para cima (Tipologia Integradora de 

Implementação), inovação em processo, organizacional e governança conceitual (Tipologia 

de Conteúdo), e processo radical e incremental (Tipologia integradora de Processo). Diante 

dessas informações, se conclui que esta pesquisa alcançou os seus três objetivos específicos 

e objetivo geral. 
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 RESUMO 

 O  consumo  de  drogas  vem  crescendo  anualmente  e  a  população  mais  atingida  são  os 
 jovens,  isso  tem  sido  uma  questão  que  vem  afligindo  a  sociedade  contemporânea.  O  uso 
 dessas  drogas  tem  aumentado  anualmente  nas  escolas  brasileiras.  A  escola  e  os 
 responsáveis  por  esses  jovens  precisam  estar  atentos  aos  fatores  de  risco  e  proteção  em 
 relação  ao  uso  indiscriminado  de  drogas,  lícitas  ou  ilícitas,  não  apenas  no  ambiente  externo 
 à  escola,  mas  principalmente  no  interior  da  mesma.  Nessa  perspectiva,  a  pesquisa  foi 
 realizada  em  escolas  públicas  da  rede  municipal  e  estadual,  com  estudantes  do  ensino 
 fundamental  e  médio,  objetivando  a  quantificação  do  número  de  alunos  que  usam  ou  já 
 usaram  drogas  lícitas  e/ou  ilícitas;  o  apontamento  das  drogas  lícitas  e  ilícitas  mais  usadas 
 pelos  estudantes;  a  verificação  com  que  idade  os  alunos  experimentaram  as  drogas  pela 
 primeira  vez;  e  por  fim,  a  averiguação  das  razões,  frequência  no  uso  de  drogas  lícitas  e  a 
 acessibilidade.  Para  a  coleta  de  dados  foi  aplicado  o  questionário  semi-estruturado 
 (pré-teste).  Os  resultados  apresentados  nesse  momento  foram  obtidos  e  analisados  a  partir 
 das  respostas  dos  alunos  que  consentiram  em  participar  do  pré-teste.  O  resultado  do 
 pré-teste  infere  que  esses  jovens  estão  realmente  experimentando  as  drogas  precocemente, 
 8-13  anos,  principalmente  o  álcool.  Foi  verificada  também  a  facilidade  de  acesso.  Ainda  há 
 necessidade  de  mudanças  no  instrumento  de  coleta,  como  foi  verificado  no  campo,  assim 
 como  trabalhar  a  confiança  do  público  alvo  nos  pesquisadores  para  que  respondam  todas  as 
 perguntas  sem  receio  de  ser  identificados  ou  quebra  de  sigilo.  Como  o  projeto  foi  renovado, 
 será     dada     continuidade     ao     trabalho     de     campo. 
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O presente trabalho apresenta os resultados finais do projeto de pesquisa intitulado ‘Pega o 

beco’:uma análise sociocognitiva do verbo pegar na fala dos moradores do município de 

Santo Antônio do Içá. O objetivo geral do projeto proposto foi desenvolver um estudo 

sociolinguístico com viés cognitivista sobre o uso do verbo pegar na fala dos moradores de 

Santo Antônio do Içá. Vale ressaltar que o município de Santo Antônio do Içá faz parte da 

região do alto Solimões localizado na Mesorregião do Sudoeste Amazonense. Os habitantes 

são chamados por Içaenses por ser o último nome do município e segundo histórias de 

populares na época de expansão no município haver muitas formigas “Içá”. O município se 

estende por 12 307,2 km² e contava com 21 602 habitantes no último censo. De forma 

específica, foi proposto identificar os usos e contextos linguísticos do verbo pegar na fala dos 

moradores do município de Santo Antônio do Içá por meio de 18 (dezoito) entrevistas 

realizadas. Para isso, foi a pesquisa bibliográfica foi desenvolvida por meio de leituras de 

artigos, resenhas e livros de autores como Langacker (1987, 1991, 1999, 2008), Rosch (1975), 

Geeraerts (2008), Ferrari (2012, 2016); Silva (1997, 2008, 2009) entre outros. Acrescenta-se a 

realização de fichamentos para a fundamentação teórica e a pesquisa em dicionários e 

gramáticas normativas. Para a coleta dos dados foi utilizada a técnica de entrevista conforme 

descreve a Sociolinguística Variacionista proposta por Labov (1970).Sabe-se que a 

Sociolinguística Variacionista adota métodos e técnicas voltados para os aspectos sociais e 

culturais, porém, a Sociolinguística é uma ciência em ebulição, principalmente quanto a esses 

procedimentos metodológicos, e suas pesquisas se tornaram inovadoras, ao se aproximarem 

de outras áreas como o Funcionalismo e o Cognitivismo que orientam as análises linguísticas 

por outros princípios teóricos. A análise dos dados foi feita a partir da abordagem teórica da 

Linguística Cognitiva, com enfoque nos Esquemas Imagéticos. Os esquemas imagéticos, de 

acordo com Evans e Green (2006, p. 38), são estruturas que derivam de experiências 

sensoriais e perceptivas, as quais são produzidas quando interagimos e nos movemos no 

mundo. Essas experiências modelam a maneira como percebemos e interagimos com o mundo 

e influenciam de forma direta em como categorizamos, conceptualizamos e raciocinamos 

sobre ele. Conforme os dados coletados, é possível afirmar que os moradores do município de 

Santo Antônio do Içá usam o verbo pegar em diferentes contextos linguísticos e semânticos. 

Além disso, foi identificado que o verbo pegar no sentido de extrair, pescar/apanhar, ir buscar 

algo, agarrar, segurar, aciona o esquema imagético de Contêiner, sendo esse o uso mais 

recorrente. 
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RESUMO 
 

A presente pesquisa foi realizada na segunda maior Terra Indígena do Brasil, o Vale do 

Javari, situada na microrregião do Alto Solimões, compreendendo terras dos municípios de 

Atalaia do Norte, Benjamin Constant, São Paulo de Olivença e Jutaí. A educação tornou se 

um dos focos da ação política do movimento indígena do Vale do Javari a partir da segunda 

metade da década de 1990, fato que é possível analisar através das trajetórias de professores e 

lideranças, as quais nos ajudam a compreender a importância que o papel da escolarização 

joga na constituição do movimento indígena. A pesquisa foi dividida em dois conjuntos de 

atividades. No primeiro, as atividades desenvolvidas voltaram-se ao levantamento e análise de 

registros documentais e de etnografias sobre os povos indígenas do Vale do Javari. Para tanto 

foram consultados acervos físicos e digitais. No segundo conjunto, para compreender a 

história da Educação escolar indígena no Vale do Javari, entrevistei quatro professores das 

diferentes etnias (Marubo, Mayoruna e Kanamari), que possuem mais tempo de contato com 

os não-indígenas e experiência de trabalho docente. E, observei as ações da Coordenação de 

Educação Escolar Indígena (CEEI), órgão criado em 2013 e vinculado a Secretaria Municipal 

de Educação, como: formação continuada, oficinas pedagógicas para os professores, viagens e 

acompanhamentos pedagógicos, construções de escolas, processo de regionalização da 

merenda escolar indígena, construção do PPPI, assim como, contratação de professores 

indígenas juntos as comunidades, lideranças e Associações Indígenas. Entre os anos de 1960 e 

1990, algumas comunidades indígenas do Vale do Javari foram alfabetizadas pela Missão 

Novas Tribos do Brasil (MNTB), porém, os missionários tinham interesses próprios de suas 

igrejas, de evangelizar os indígenas e fazer a tradução da Bíblia nas línguas maternas, 

chegaram ao ponto de proibir ritual de pajelança entre os Marubo. A partir de 1970, as 

comunidades deveriam ser assistidas pela Funai, porém, o órgão indigenista não chegou a 

implementar um projeto educacional que as atendesse adequadamente. Com as mudanças 

políticas do período pós-Constituição de 1988 e a organização do movimento indígena, foram 

estabelecidas parcerias com ONGs e pouco a pouco foram conquistando escolas indígenas 

junto às secretarias municipal e estadual de educação. Por fim, o trabalho desenvolvido, traz 

uma história de conquistas importantíssimas. Os povos indígenas do vale do Javari, ficaram 

grandemente conhecidos por sua luta pela educação, entre outras políticas públicas, 

principalmente os Marubo. Atualmente, encontros, reuniões e seminários têm se tornado 

recorrentes para a discussão da legislação educacional, de propostas curriculares para as 

escolas indígenas e formação continuada de professores. 
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RESUMO 

 
O Programa Residência Pedagógica possui o objetivo de incentivar a formação docente, a 

partir da segunda metade do curso, melhorando assim, a qualidade dos cursos de licenciatura, 

e possibilitando ao licenciando o contato direto com a prática escolar. Essa pesquisa buscou 

averiguar a importância da inserção dos residentes do PRP da Universidade Federal do 

Amazonas nas escolas do município de Coari (Amazonas), entendendo as dificuldades, 

pontos positivos e negativos da atuação desses futuros docentes no ambiente escolar. A 

pesquisa foi realizada com residentes do Programa Residência Pedagógica do curso de 

Ciências do Instituto de Saúde e Biotecnologia da Universidade Federal do Amazonas, 

município de Coari e apresenta abordagem qualitativa e quantitativa e realizada com 

residentes dos núcleos de Física, Biologia e Química, das Escolas Instituto Bereano de Coari, 

Escola Estadual Professor Manuel Vicente de Lima – EETI, Escola Estadual João Vieira, 

Escola Municipal Domingos Agenor Smith. 
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RESUMO 

 
Na prática, em virtude da realidade ante a pandemia do COVID-19, o professor buscou formas 

metodológicas de inovar em sua atuação, na tentativa de se adequar ao ensino remoto, além do 

modo de avaliar a aprendizagem que aluno estava assimilando. Com base no sentido de que a 

avaliação da aprendizagem é uma ferramenta que permite ao professor um diagnóstico, ela 

sinaliza pontos relevantes do ensino aprendizagem. Nesta perspectiva de compreender a prática 

pedagógica de avaliação no ensino remoto, que esse estudo se fez necessário no intuito de 

conhecer como ocorreu as avaliações, a partir dos relatos de professores de Ciências de Coari 

no Amazonas. O presente trabalho objetiva contribuir com os discursões existentes a respeito 

de avaliações no ensino remoto, acerca das principais mudanças, desafios e possibilidades. A 

metodologia de pesquisa, foi de caráter qualitativa e exploratória, em um estudo de caso, com 

entrevista com 11 professores das redes de ensino pública do município de Coari- Amazonas, 

a partir do google formulário, com perguntas estruturadas a alcançar o objetivo definido. A 

análise dos dados, por ser um projeto de natureza qualitativa, deu-se sobre os conteúdos como 

proposto por Bardin. Desta forma, as concepções sobre a temática de avaliação é muito atrelada 

ao uso de instrumentos, mesmo que prevaleça em seu processo a dinamicidade e continuidade, 

pouco se revela na percepção dos participantes como promover a avaliação da aprendizagem 

pelo lado de diagnóstico, nos três tempos do processo de observar, analisar e promover 

melhores oportunidades de aprendizagem, gerando reflexões e debates sobre sua atuação e a 

integralidade entre ciência, tecnologia e a sociedade na realidade do ensino remoto. 

Palavras-chaves: Docência; Ensino remoto; Avaliação da Aprendizagem. 
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RESUMO 

 
O jambu é uma hortaliça considerada PANC (plantas alimentícias não convencionais) que tem 

seu sucesso relacionado a uma característica única sentida ao ingerir partes da planta, como folha, 

caule ou inflorescência, caracterizando-se pela sensação de formigamento que, posteriormente, torna 

a língua dormente após ingestão. Tal efeito está relacionado a um composto bioativo chamado de 

espilantol que, devido a sua comprovada ação analgésica e anestésica, vem sendo explorado na 

elaboração de produtos pela indústria de fármacos e cosmética. Além de ser apreciada na culinária, a 

espécie possui utilização também como planta medicinal por povos tradicionais da Amazônia. O 

presente estudo tem como objetivo analisar a composição química dos extratos de diferentes partes e 

avaliar o potencial antioxidante (frente ao radical livre DPPH), bactericida e inseticida frente a 

formiga cortadeira. Para tanto o jambu foi cultivado, em sistema orgânico, durante 90 dias, utilizando 

adubo feito a partir de caroços de açaí, torta de mamona, terra preta e esterco de galinha, e após coleta 

e secagem em estufa de ar circulante foi submetido a extração por maceração com ultrassom com 

hexano e etanol seguida por partição liquido-liquido com solventes imiscíveis. O potencial biológico 

dos extratos também foi avaliado frente aos modelos biológicos propostos. Os resultados obtidos 

permitem concluir que os extratos de jambu apresentaram atividade antioxidante mediante ao radical 

livre DPPH, atividade antibacteriana frente a Escherichia coli e resultados negativos frentes 

Klebsiella pneumoniae e Psedomonas aeruginosa e atividade inseticida em todas as concentrações 

em mg/ml (C1 0,10, C2 0,15 e C3 0,20) nas formigas cortadeiras evidenciando o potencial inseticida 

desta espécie. 

Palavras-chaves: Potencial biológico; antioxidante; antimicrobiano; inseticida. 
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RESUMO 

 
INTRODUÇÃO: Jovens menores de 18 anos que praticam atividade física possuem menor 

risco de desenvolvimento de depressão, ansiedade e outros transtornos psicológicos. Com o 

fechamento das escolas, parques, e ambientes recreativos, as crianças têm se mantido isoladas 

e restritas ao ambiente familiar na maior parte do tempo por conta da pandemia de COVID-

19. Além disso, somada a maior utilização de aparelhos eletrônicos no estudo e lazer, espera-

se que o nível de atividade física dessas crianças diminuiu consideravelmente no último ano. 

No Entanto, quando o projeto foi elaborado em maio 2021, o cenário epidemiológico da 

pandemia da COVID-19 era diferente, em comparação aos meses de agosto/setembro, devido 

à vacinação em massa na população. Consequentemente, o objetivo deste projeto teve que 

ser alterado, pois a proposta inicial já não caberia para 2021/2022. Assim, foi decidido 

realizar uma revisão sistemática sobre o tema. OBJETIVO: O estudo tratará de uma revisão 

sistemática para avaliar nível de atividade física em crianças de 2 a 12 anos durante a 

pandemia da COVID-19. METODOLOGIA: Foram realizadas buscas nas bases de dados 

SciELO, PubMed e PEDro, no período de setembro de 2021 à fevereiro de 2022. 

RESULTADO: Foram encontrados um total 677 artigos, sendo 672 na PubMed, nenhum na 

PEDro e apenas 5 na SciELO. Porém, desse total de artigos encontrados apenas 6 seguiram 

os critérios de elegibilidade e foram incluídos na pesquisa. Além, de ser realizado a extração 

de dados desses 6 artigos, logo, preenchendo uma ficha de extração de dados contendo o 

autor/ano, a descrição dos pacientes, método proposto e os desfechos clínicos. 

CONCLUSÃO: Houve diminuição no nível de atividades físicas em crianças e adolescentes, 

durante o período de isolamento social em decorrência a pandemia da COVID-19. 
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RESUMO 

 
Diante da modernidade, os meios de comunicação sofreram 

mudanças ao longo do tempo, criando-se então a internet, que 

oferece benefícios como as redes sociais, sites de busca e diversos 

de artigos digitais, tornando fatores educativos com mais 

acessibilidade. Logo espalhar o conhecimento torna-se algo 

difícil para áreas exatas, pois é uma área que se tem bastante 

dificuldade e falta de interesse. Assim este projeto tinha como 

objetivo analisar o engajamento de cartilhas digitais educativas 

publicadas no Instagram. Iniciando-se com a criação de um perfil 

no Instagram, onde desenvolvemos as cartilhas digitais com 

ênfase em física II, para posteriormente fizemos a suas 

publicações. Ao longo desse processo foram realizadas enquetes, 

para uma maior interação com os seguidores da conta. Nesse 

processo analisamos as respostas as enquetes, curtidas e o 

engajamento, onde tivemos fatores positivos e negativos.  

Palavra-chave: Cartilha Digital, Física II, Instagram, ensino. 
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RESUMO 
Introdução: A população indígena por diversos motivos possui uma diferente 
susceptibilidade em adquirir a COVID-19. Diante desse cenário caótico, os povos 
tradicionais estão expostos a esse risco e compartilham características peculiarmente comuns, 
como a pobreza extrema, morbidade e a mortalidade o que os tornam especialmente 
vulneráveis a está doença. Nesta perspectiva, no âmbito internacional e nacional, surgi a 
preocupação sobre a preservação desse grupo populacional, em tempos de pandemia são 
necessários termos recursos de didáticos que oriente os povos tradicionais indígenas sobre a 
COVID – 19 nas aldeias. Dessa forma, observasse a necessidade de conhecer as estratégias 
de prevenção que os serviços de saúde estão realizando nos territórios indígenas, diante da 
atual pandemia.  
Objetivo: Mapear as estratégias preventivas no enfrentamento da COVID-19 na população 
indígena.  
Método: Trata-se de uma Revisão de Escopo, guiada pelas recomendações do Joanna Briggs 
Institute Reviewer’s Manual. As buscas ocorreram nas bases de dados e biblioteca virtual: 
LILACS, MEDLINE, SCOPUS, EMBASE,WOS e Science Direct.  
Resultados: Foram identificados nas estratégias de buscas 237 estudos, a partir da leitura 
dos textos na íntegra, seis artigos foram selecionados para esta revisão. A exploração dos 
estudos publicados nos periódicos internacional e nacional, permitiu a caracterização das 
estratégias preventivas direcionadas para os povos originários, na qual, emergiu-se duas 
categorias: 1) Características; 2) Aspectos tradicionais e culturais do modo de viver durante 
a pandemia da COVID-19.  
Conclusão: A presente revisão conseguiu mapear as evidências cientifica, dando uma maior 
visibilidade sobre as estratégias preventivas, as suas limitações, diferenças culturais, os 
determinantes sociodemográficos possibilitando, dessa forma, uma melhor compreensão da 
realidade vivida pelos povos tradicionais indígenas na pandemia da COVID-19.   
Palavras-chaves: COVID-19; População indígena; Estratégias de saúde. 
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RESUMO 

 
Introdução: No Brasil atualmente há 512 cursos de graduação em Nutrição, em instituições de 

ensino públicas e privadas. No Amazonas, a única instituição pública que oferta o curso de 

Nutrição é a Universidade Federal do Amazonas, no Instituto de Saúde e Biotecnologia, em 

funcionamento desde 2006 e forma nutricionistas desde 2010. Conhecer o perfil dos egressos 

do curso de nutrição da UFAM irá subsidiar discussões sobre o processo de formação dos 

nutricionistas e contribuir para o fortalecimento do curso e da categoria no interior do estado. 

Objetivo: Traçar o perfil profissional dos egressos do curso de nutrição, formados entre os anos 

de 2010 a 2020. 

Metodologia: Os dados foram coletados por meio de questionário eletrônico contendo 

informações referentes à situação socioeconômica, formação acadêmica, e informações 

profissionais (CAAE: 56253922.9.0000.5020). 

Resultados: Neste resumo são apresentados os resultados parciais de uma pesquisa em 

andamento. Até o momento, 65 egressos (correspondendo a 52% da amostra) responderam o 

questionário. Apenas 14,5% egressos são naturais da Capital Manaus e 83,6% são de cidades 

do interior do Estado. Desses, a maioria é do sexo feminino (90,9%), com faixa etária variando 

de 24 a 46 anos. A maioria dos participantes (95,4%) são provenientes do ensino público. 

Quanto à avaliação geral da formação acadêmica, 72,3% avaliaram como boa, 15,4% como 

excelente e 12,3% como regular. A maioria dos egressos (70,8%) está exercendo a profissão, 

16,9% já exerceram e 12,3% nunca exerceram. Em média, esses profissionais passaram 24 

meses ininterruptos trabalhando. As principais áreas de atuação foram: clínica (67,7%), 

alimentação coletiva (44,6%), docência (35,4%), saúde coletiva (29,2%), nutrição esportiva 

(9,2%) e indústria (7,7%). A faixa salarial dos egressos é em média 3,8 salários mínimos e a 

carga horária média de 32h semanais. No que tange à satisfação profissional, 35,4% 

apresentam-se razoavelmente satisfeitos com a profissão e 32,3% estão satisfeitos. 

Conclusão:  A interiorização do ensino superior no Amazonas cumpre o seu papel, tendo em 

vista o número de nutricionistas formados provenientes do interior e de rede pública, os quais, 

em sua maioria, exercem a profissão no Estado cooperando com a saúde alimentar e nutricional 

da população amazonense e na formação de novos profissionais.  

Palavras-chaves: Descrição profissional; graduação; nutricionista; UFAM.  
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RESUMO 

 
 As doenças Cardiovasculares (DCV) são um grande problema de saúde pública e 

causam milhões de mortes em todo o mundo todos os anos. Dentre as DCV, a Hipertensão 

Arterial Sistêmica (HAS) ganha destaque por ser uma condição clínica multifatorial 

caracterizada por elevação persistente da pressão arterial, ou seja, PA sistólica (PAS) maior ou 

igual a 140 mmHg e/ou PA diastólica (PAD) maior ou igual a 90 mmHg com diversas 

características associadas. Este projeto objetivou promover um estudo epidemiológico da 

hipertensão arterial sistêmica no município de Coari com dados das Unidades de Estratégia da 

Saúde da Família (UESF) locais através de uma análise descritiva de dados de prontuário de 

pacientes hipertensos que tiveram diagnóstico e/ou seguiram com tratamento no período de 

janeiro de 2017 a janeiro de 2020 em 5 unidades básicas de saúde de Coari – AM a fim de 

auxiliar as medidas de prevenção e detecção precoce da hipertensão arterial sistêmica na cidade. 

Dessa forma, visualizou-se que no município de Coari - AM, as perspectivas relacionadas à 

Hipertensão Arterial seguem parâmetros semelhantes aos do resto do país, com uma assistência 

deficiente aos pacientes hipertensos. Assim, verificou-se que a maior parte dos pacientes 

contemplados pelo estudo são do sexo feminino (60%) e que outros importantes fatores de 

riscos para a HAS como a escolaridade e cor de pele tiveram pouca representatividade na 

pesquisa tamanha escassez de dados regionais. Ainda nesse contexto, percebeu-se que nos 550 

prontuários analisados metade dos pacientes mostraram-se sedentários bem como pacientes que 

possuem DM2 em paralelo a hipertensão (50%). Mais além, observou-se sobre o uso de 

Aspirina (AAS) que a prescrição de tal medicação, em muitos prontuários, foi feita de maneira 

pouco investigativa e que isso pode trazer consequências prejudiciais à saúde dos pacientes. 

Em conclusão, esta pesquisa trouxe os aspectos investigados comparados com a literatura, 

principalmente, as Diretrizes de Hipertensão Arterial de autoria dos membros da Sociedade 

Brasileira de Cardiologia de 2020, como fonte de informação para que mais pesquisas 

epidemiológicas sejam desenvolvidas na região norte do país frente a escassez de dados locais. 

 

Palavras-chaves: Perfil Epidemiológico; Hipertensão; UBS; Amazonas; Coari.  
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A fronteira econômica no município de Lábrea, Amazonas 

PIB-MULT/0013/2021 

 

Durante mais de cinco décadas a Amazônia é uma região de expansão da fronteira agrícola. Este 

projeto tem por objetivo analisar a expansão da fronteira econômica no município de Lábrea, 

sul do estado do Amazonas. Para o desenvolvimento do projeto foram realizados levantamentos 

bibliográficos e documental e análise de dados cartográficos sobre desmatamento, áreas 

protegidas, florestas públicas não destinadas, limites dos assentamentos rurais, processos 

minerais e energéticos. Essas informações serão armazenadas e tratadas em ambiente de 

informação geográfica para análise final. Desta forma, o estudo pode contribuir para a 

compreensão das transformações no sul do Amazonas em virtude da expansão da 

fronteira econômica. 
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RESUMO 

Estratégia importante no processo de ensino-aprendizagem, as atividades experimentais têm 

assumido papel de grande relevância dentro do contexto didático metodológico no que diz 

respeito à compreensão de assuntos voltados para o ensino de Ciências Naturais. Pereira e 

Moreira (2018), em um trabalho do tipo estado da arte dos artigos publicados nos últimos 15 

anos (2001 e 2015), apresentam como pesquisas em ensino têm investigado o papel das 

atividades prático-experimentais. Nesse contexto, a partir de um levantamento bibliográfico, 

nesta pesquisa, objetivamos compreender o estado da arte das pesquisas sobre atividades 

experimentais no ensino de Física em trabalhos científicos produzidos nos últimos 5 anos 

(2016-2021), utilizando como base de dados, para fazer o mapeamento das produções (artigos), 

o Portal de Periódicos da CAPES. Assim, para codificação e análise dos dados foi utilizada a 

Análise de Conteúdo, proposta por Moares (1999), como forma de metodologia de análise dos 

trabalhos selecionados. Identificou-se que os termos mais comumente utilizados pelos autores 

de forma geral são: “atividade experimental", "experimentação" e “experimento”. Em nossa 

análise constatamos também que dos trabalhos selecionados, apenas dois artigos abordaram as 

atividades demonstrativas para o desenvolvimento das atividades experimentais, sendo que a 

grande maioria não explicita seus tipos (manipulativa/demonstrativa). Identificamos ainda que 

a maioria dos trabalhos utiliza como materiais de baixo custo objetos da tecnologia, como 

hardwares, softwares, simulações computacionais, entre outros. Temos também como os 

referenciais mais citados nos trabalhos: ARAÚJO; ABIB (2003), ARRUDA; LABURÚ (1998), 

BORGES (2002), CARVALHO (2010) e HODSON (1994). Observamos que são numerosos 

os trabalhos encontrados relacionados à mecânica, além dos trabalhos relacionados as áreas de 

física moderna, contemporânea e termodinâmica. Temos ainda assuntos menos abordados nos 

trabalhos relacionados à eletrodinâmica, eletromagnetismo e óptica. Com relação aos recursos 

tecnológicos foram registrados os mais diversificados recursos tecnológicos dentre os quais o 

Arduino se destacou, além disso, da gama de recursos encontrados, destaca-se a enorme 

variedade de softwares e simuladores. 

 Palavras-chave: Estado da arte. Atividades práticas. Ensino de Ciências. 
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RESUMO 

 
 

Muito se debate atualmente sobre a qualidade dos alimentos, e não poderia ficar de fora as 

frutas e hortaliças. Com o mercado mais exigente, agricultores e atravessadores buscam 

soluções para não haver desperdício de seus produtos e perda de lucro, com isso pesquisas 

são feitas com o objetivo de minimizar este problema, com a utilização de métodos de 

conservação de frutos, e dentre elas destaca-se o uso da cera de carnaúba, com crescente 

aplicação, por não causar danos à saúde do consumidor e por apresentar bons resultados na 

fisiologia pós-colheita de frutos. Os revestimentos à base de cera de carnaúba (aruá®) foram 

aplicados em frutos de banana prata (Musa spp), na forma de microemulsões a 12%, e 

armazenadas por 21 dias, a 10,5ºC e a temperatura ambiente (±26,5 ºC). As avaliações da 

qualidade dos frutos foram feitas a cada 3 dias para o parâmetro físico, perda de peso e físico-

químicos: sólidos solúveis (SS), acidez titulável (AT), pH, relação SS/AT. Observou-se que 

a aplicação do revestimento à base de cera de carnaúba (12%) resultou em menor perda de 

peso, em comparação com o controle, frutos não revestidos, nos dois ambientes de 

armazenamento (temperatura ambiente e refrigerado. No entanto, o prolongamento do tempo 

de armazenamento foi maior em frutos revestidos com a emulsão à base de cera, associado 

ao uso da refrigeração, por diminuir a respiração do fruto. 

 

Palavras-chaves: biofilme; Musa spp; senescência; pós-colheita 
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RESUMO
A proposta deste projeto de pesquisa visa analisar os documentos curriculares (PNE, PEE,
BNCC) e suas implicações nas discussões voltadas a Educação Étnica e Racial e sua
articulação com a produção acadêmica dos últimos 10 anos a nível Stricto Sensu no Estado
do Amazonas. Para tanto optou-se pela pesquisa qualitativa de Rey (2005), uma vez que
esta abordagem metodológica “[...] representa um processo permanente, dentro do qual se
definem e se redefinem constantemente todas as decisões e opções metodológicas no
decorrer do próprio processo de pesquisa” (REY, 2005, p. 81). Os instrumentos para a
produção de dados se apropriam do uso da análise documental e mapeamento teórico
Biembengut (2008). No caso do Mapeamento Teórico, este tipo de pesquisa visa elencar
elementos centrais que compõe nas dissertações e teses, comparar aspectos em relação aos
objetivos, referências utilizadas, metodologia e análises, de modo a compreender os
resultados e contribuições sobre o tema para a área pesquisa. Já o uso da análise
documental nos possibilitará a compreensão dos políticas públicas voltadas para a
implantação e implementação das políticas curriculares que se inserem no contexto da
educação básica (pública) no Estado do Amazonas. Para tanto, nos questionamos: em que
medida os processos epistemológicos de produção de conhecimento vem aprofundando as
discussões sobre a Educação Étnica e Racial no contexto da pesquisa acadêmica? E ainda:
Como tem se ampliado as discussões teóricas e metodológicas no âmbito da formação
continuada (Mestrado e Doutorado) sobre Educação Étnica e Racial no Estado do
Amazonas? Como se articulam as pesquisas no âmbito da formação a nível stricto sensu em
relação a implantação e implementação das políticas públicas educacionais voltadas para a
Educação Étnica e Racial? Diante disso é que propomos o projeto de pesquisa intitulado:
Educação Étnica e Racial: análise das Teses e dissertações e das políticas curriculares
educacionais no Estado do Amazonas.

Palavras-chaves: Educação Étnica e Racial; Políticas Currículares; Mapeamento Teórico
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Ensino Médio Presencial com Mediação Tecnológica no municípiode Humaitá-AM¹ Valdson Moura Tenório² Eulina Maria Leite Nogueira

RESUMO
As Tecnologias Digitais da informação e Comunicação - TDIC’s vem sendo utilizada noâmbito da educação básica escolar desde o século passado vindo a diminuir as distâncias. Oestado do Amazonas com uma vasta extensão territorial, o que incide na logística,infraestrutura para oferta de educação básica à essas comunidades mais distantes dos centrosurbanos, bem como o acesso de estudantes de localidades distanciadas das escolas e docentescom formação adequada. Em 2007 o Projeto Ensino Médio Presencial Mediado porTecnologia (EMPMT) deu-se como proposta do Conselho Estadual de Educação - CNE/AMjuntamente a SEDUC, a fim de atender a demanda de estudantes para oferta do Ensino Médionessas localidades distanciadas dos centros urbanos no interior do estado. Este trabalho é acontinuação da pesquisa EMPMT - Projeto Ensino Médio Presencial Mediado porTecnologia: uma experiência Indígena, a qual ampliamos para o contexto de todas as escolaspolo que ofertam essa modalidade de educação no Município de Humaitá. Desenvolvemosesta pesquisa com o objetivo de analisar, estudar, compreender e descrever como o EMPMTestá sendo desenvolvido no município de Humaitá-AM, sob a ótica dos professorespresenciais, traçar seus perfis e mapear as escolas que possuem salas anexas do referidoprograma. Optamos pela abordagem qualitativa por entender que o fazer educacional é umaatividade social, utilizado para a coleta de dados foi a entrevista semiestruturada de maneiraremota, por isso utilizamos o googleforms, a análise dos dados foi realizada em umaabordagem dialética dentro da teoria crítica da educação. Os resultados apontam aprecariedade presente no referido programa, percebemos a partir do levantamento de dadosuma grande parcela de docentes celetistas, poucos deles oriundos das comunidades dasescolas polo. Apesar do esforço e compromisso a partir de uma proposta de educação híbrida,o EMPMT não garante uma formação efetiva e de qualidade, visto que pelo modo como estáestruturado o programa, afim de atender a uma demanda social pela educação básica desdesua criação, serviu aos interesses mercadológicos do capitalismo por mais de uma década aopriorizar um modelo de educação escolar distanciada da realidade do campo, de modo que aeducação escolar não possa cumprir sua função social.

Palavras-chaves: Educação; Mediação; Tecnologia; Formação de Professores;
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RESUMO 

 
O desenvolvimento industrial, associado ao crescimento populacional e o aumento de 

consumo de matérias ou bens descartáveis vem proporcionando o aumento das taxas de 

geração de resíduos sólidos e consequentemente acarretam uma série de danos ambientais 

em áreas urbanas e rurais. Portanto, as comunidades rurais por ser uma região menos 

povoada, sofrem deficiências nos serviços de saneamento básico, refletindo efeitos negativos 

nos aspectos sociais, econômicos, sanitários e ambientais. A realização da gestão dos 

resíduos sólidos gerados nas áreas rurais é dever dos municípios brasileiros, conforme o 

estabelecido na Política Nacional dos Resíduos sólidos – PNRS (Lei nº. 12.305/2010). 

Entretanto, apesar dos consideráveis avanços obtidos com o estabelecimento de instrumentos 

legislativos e normas técnicas para o setor de resíduos sólidos, as comunidades rurais muitas 

das vezes não são integradas no manejo dos resíduos municipais. Com esse déficit no acesso 

à coleta de resíduos sólidos em comunidades rurais, induz a população a dispor seus resíduos 

de forma inadequada, como enterrar, queimar ou dispor em corpos hídricos.  Nesse contexto, 

o estudo objetiva avaliar a gestão de resíduos sólidos das comunidades Paraíso Grande, 

Paraísinho, Cristolândia e Ipixuna, no município de Humaitá (AM). O processo 

metodológico consistiu em 3 etapas: onde a primeira consistiu na revisão bibliométrica 

relacionado ao tema; a segunda consistiu na caracterização da área de estudo, com registro 

fotográfico e avaliação visual; e a terceira com a caracterização dos resíduos sólidos nas 

comunidades. Os resultados obtidos nesse estudo mostraram a ausência de sistema de 

cobertura da coleta regular pelo poder municipal proporcionando a disposição em locais 

inadequados (queima, lançamentos em corpos hídricos ou enterrar). Observou-se ainda 

percentuais elevados dos resíduos orgânicos com 33,4%, 27%, 49% e 47% nas comunidades 

Paraíso Grande, Paraísinho, Ipixuna e Cristolândia, respectivamente. Deste modo, se 

evidência a necessidade de propor aos moradores da área rural estratégias de gestão sobre as 

formas adequadas de disposição desses resíduos, alternativas de aproveitamentos para os 

resíduos orgânicos. 

Palavras-chaves: Poluições Ambientais, Resíduos Sólidos, Comunidades Rurais, Inclusão 

Social. 
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RESUMO 
 
A evasão em cursos de graduação é uma preocupação recorrente em qualquer Instituição 

Ensino Superior, uma vez que o abandono do curso gera desperdícios financeiros, sociais e 

acadêmicos. A evasão em cursos de licenciatura tem sido uma realidade preocupante, pois, 

tal fato interfere na consecução das políticas públicas, bem como ao acesso de estudantes ao 

sistema educacional, gerando, consequentemente, a necessidade de estratégias formativas 

que atendam essa demanda. Esta pesquisa qualitativa, de natureza narrativa, tem por objetivo 

identificar as motivações da evasão escolar nos cursos de Licenciatura Dupla em Ciências do 

Instituto de Educação, Agricultura e Ambiente (IEAA), da Universidade Federal do 

Amazonas (UFAM). Em relação aos procedimentos metodológicos que foram abordados 

neste estudo para a busca de informações, foram aplicados questionários de caráter aberto 

aos alunos ingressantes dos cursos e, também para aqueles que se encontram em processo de 

finalização. A pesquisa ocorreu em duas etapas: i) elaboração e aplicação de questionários 

via Google forms entre os discentes dos cursos de Licenciatura Dupla do IEAA/UFAM e; ii) 

análise e organização das informações obtidas durante a pesquisa, com base na Análise 

Textual Discursiva. Os resultados revelam a necessidade de implementações voltadas para 

melhorias durante o processo formativo daqueles que pretendem seguir a carreira docente, 

uma vez que o fator apontado como motivo da evasão foi o financeiro e a adaptação no curso 

por se tratar de licenciaturas duplas. 

 
 

 

Palavras-chaves:  
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RESUMO 

Os fungos são muito conhecidos por sua função como decompositores da matéria 

orgânica, e têm grande importância ecológica para a manutenção do ciclo da vida. 

Na região Amazônica há uma vasta diversidade de macrofungos presentes, que 

podem ter aplicações muito úteis e importantes. Estes são importantes para a vida 

humana, pois se destacam em diversos ramos, principalmente ecológicos e 

econômicos. Devido a esse fator o objetivo desse trabalho foi realizar um 

levantamento das espécies de fungos encontradas na Reserva Natural de Palmari – 

Atalaia do Norte e contribuir com mais estudos voltados a esses seres, pois sabe-se 

que há poucos estudos sobre eles. A pesquisa de campo foi realizada em janeiro de 

2022, nas trilhas que foram trabalhadas foi utilizado transectos para demarcar as 

áreas de possíveis macrofungos em substratos. Foram encontradas 24 espécies 

coletadas, sendo as mais encontradas foram: Mycena clavularis, Hohenbuehelia e 

Panus strigellus divididas em 11 famílias com maior ocorrência na ordem 

Polyporales. Obteve-se resultados positivos, pois a reserva apresenta uma grande 

quantidade de substratos em decomposição, além de partes com grande umidade, 

possibilitando assim encontrar uma quantidade excessiva de espécimes de 

macrofungos. O fato deste estudo realizado na Reserva Natural de Palmari revela 

diversas novas ocorrências para a região do Alto Solimões, pois demonstra a 

necessidade de estudos taxonômicos intensivos e mais específicos em diversas 

áreas do interior amazonense, para se conhecer a real diversidade de fungos 

macroscópicos da região. 

 

Palavras-chave: Biodiversidade, Macrofungos, Amazonas. 
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1. INTRODUÇÃO 

A partir de estudos morfológicos, bioquímicos e citológicos, os fungos foram 

classificados como vegetais (Reino Plantae) e passaram a conformar um reino 

diferente, denominado fungi; por apresentar características específicas, pois estes 

são seres aclorofilado se necessitam absorver substâncias orgânicas para 

sobreviverem. Atualmente, os fungos possuem uma ciência própria responsável 

pelos seus estudos, designada Micologia. Este Reino, nos quais os fungos estão 

inseridos, convencionou-se dividir nos seguintes grandes grupos: os 

Deuteromicetos, os Zigomicetos, os Ascomicetos e Basidiomicetos.  

Os fungos são muitos conhecidos por suas funções, desde decompositores 

da matéria orgânica até na produção de alimentos e medicamentos. Segundo Raven 

et al. (2011) e Bresinsky et al (2012), os fungos são organismos eucariotos, 

heterotróficos, que contém quitina e glucanos em suas paredes celulares ao invés 

de celulose. Já foram confundidos com plantas anteriormente. Contudo, evidências 

no campo de estudo da biologia molecular mostraram que os fungos, que 

atualmente possuem seu próprio reino - Fungi - estão mais próximos evolutivamente 

dos animais, visto que são filogeneticamente derivados de linhagens animais mais 

basais.  

O número de espécies identificadas varia demasiadamente entre os autores: 

para Raven et al. (2011), mais de 70.000 espécies haviam sido identificadas, e 

estimava-se cerca de 1.700 novas espécies são descobertas por ano. Os fungos são 

considerados essenciais para a vida na Terra. Ainda assim, mais de 90% dos 

estimados 3,8 milhões de fungos que existem no mundo são atualmente 

desconhecidos pela Ciência (BRIGGS, 2022). 

Na região Amazônica há uma vasta diversidade de macrofungos presentes, 

que podem ter aplicações muito úteis e importantes. Estes são importantes para a 

vida humana, pois se destacam em diversos ramos, principalmente ecológicos e 

econômicos (FREIRE et al., 2012) 

Os Basidiomycota incluem diversos representantes bastante conhecidos, visto 

que nesse filo estão presentes os cogumelos comestíveis. O filo distingue-se dos 

demais por conter o basídio, estrutura portadora de esporos em seu exterior 

(RAVEN et al., 2011).  
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Portanto, os fungos são imprescindíveis para a biodiversidade, com isso, esta 

pesquisa teve como objetivo realizar um levantamento de basidiomicetos, permitindo 

assim sistematizar informações da diversidade de fungos encontradas na Reserva 

Natural de Palmari, localizada no município de Atalaia do Norte – AM. 
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2. OBJETIVOS: 

2.1 Objetivo Geral: 

• Realizar um levantamento de macrofungos na Reserva Natural de Palmari – AM. 

 

 

2.2 Objetivos Específicos: 

• Identificar as espécies de macrofungos pré-existentes na Reserva. 

• Classificar os macrofungos quanto a sua potencialidade. 
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3. PROCEDIMENTOS METODOLÓGICOS 

3.1 Local do Estudo 

Esta pesquisa foi realizada na Reserva Natural de Palmari, empresa privada 

fundada em 16 de junho de 1999, localizada no município de Atalaia do Norte - AM 

(04º 17' 20.82" S; 70º 17' 36.71 O"). Este sítio se propõe a prestar serviços de 

alojamento em floresta para fins turísticos, salientando o cuidado com o ambiente e 

questões de preservação  

Atalaia do Norte é um município brasileiro do interior do Estado do Amazonas, 

Região Norte do país, pertencente à Mesorregião do Sudoeste Amazonense e 

Microrregião do Alto Solimões. Localiza-se a sudoeste de Manaus, capital do 

Estado. Ocupa uma área de 76 354,985 km²e sua população de 18.599 habitantes, 

sendo o quadragésimo segundo município mais populoso do estado do Amazonas e 

o oitavo de sua microrregião (IBGE, 2022). 

 

3.2 Participantes do Projeto 

Primeiramente, participaram da pesquisa de campo o guia da reserva que 

ajudou no percurso da trilha, e um estudante colaborador que auxiliou na procura 

dos macrofungos.  

 

3.3 Identificação de Fungos do Filo Basidiomycota presentes na trilha da 

Reserva Natural de Palmari 

Em uma das trilhas pré-existente da Reserva Natural de Palmari, foram 

realizados registros fotográficos dos fungos do filo Basidiomycota. A trilha foi 

escolhida de forma aleatória, onde se procuraram os macrofungos em todos os 

substratos como: troncos, galhos, folhas, etc (Figura 1). 

A demarcação da área foi delimitada por transectos dispostos de 20m x 10m, 

determinando cada transecto distava aproximadamente 200m na trilha, totalizando 

dois equidistantes transectos (pontos) na trilha da reserva. 
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Figura 1 - Demarcação dos pontos 

Fonte: Silva, 2022 

 
A coleta de dados realizada consistiu sob registros fotográficos, de acordo 

com Guerra (2011) é fundamental para a identificação das espécies, uma vez que a 

fotografia mostra os detalhes como cor, substrato e outras características que se 

perdem a partir da retirada do fungo de seu habitat. É necessário tirar fotografias de 

vários ângulos e, pelo menos uma com a régua; o guarda-chuva pode ser usado 

para uniformizar a luz sobre o fungo (STRAVATTI, 2015). 

Dividiu-se em duas etapas, sendo a primeira coleta em novembro de 2021 

durante três dias, com duração de 4hrs por dia (para cada dia foi realizada a busca 

de macrofungos em apenas 01 transecto), começando sempre às 7:00hrs até às 

11:00hrs, no período da manhã, devido a possibilidade de se encontrar mais 

basidiomicetos, por motivos da claridade que permite visualizar melhor estes 

macrofungos. A segunda coleta ocorreu em janeiro de 2022, com os mesmos 

procedimentos, de três dias na reserva. Lembrando que, se deve observar toda a 

morfologia do macrofungo, tamanho e formato do píleo bem como sua superfície e 

consistência, tamanho, formato, consistência e tipo de superfície da haste, presença 

ou não de anel, disposição das lamelas, se estão aderidas ou não na haste e no 

píleo.  

No momento de começar a busca e realizar o registro dos macrofungos foram 

levadas em consideração as seguintes informações: condições do clima, data e local 
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do registro, quantidade de espécies registrados em cada trilha e início e término da 

pesquisa. Para o registro fotográfico, se utilizou os seguintes materiais: máquina 

fotográfica, caneta e caderno para anotar as características principais dos 

macrofungos. De acordo com Forzza; Leitman; Costa (2010) são as seguintes: Píleo, 

lamelas e estipe (Figura 2), lembrando que nem todo macrofungo possui píleo, 

outros por exemplo possui basidioma e superfície himenial. 

 

 

Figura 2 - Partes de um cogumelo 

Fonte: Google, 2022 

 
3.4 Análise dos Dados  
 

A identificação dos fungos é baseada na exclusividade de sua morfologia, 

como eles habitam os mais variados substratos, apresenta em decorrência uma 

sucessão formidável de tipos de morfológicos, dos mais simples aos mais complexos 

(BONONI, 2011). 

O processo de identificação dos macrofungos ocorre considerando-se as 

peculiaridades de suas estruturas morfológicas, portanto, é indispensável analisar 

detalhadamente cada estrutura, coloração, formatos, tipos de lamelas e píleo, já em 

fungos classificados como poróides a identificação ocorre nas macroestruturas como 

tipo de basidioma, modo de fixação no substrato, cor, superfície himenial como 

tamanho e tipo (TEIXEIRA, 2004). Para a identificação dos fungos, levaram-se 

alguns critérios de observação: O formato do píleo, a disposição e a aderência das 
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lamelas. Na pesquisa feita, para melhor resultado, usou-se as enciclopédias (FUNGI 

of Reserva Particular do Patrimônio Natural do Cristalino Vol. 1 e 2, Macrofungi of 

the Adolpho Ducke Botanical Garden), em formato de PDF para auxiliar na 

identificação micológica dos materiais coletados. 

 

4. RESULTADOS E DISCUSSÃO 

Foram identificados 1.022 espécimes de fungos, distribuídos em quatro 

ordens, 11 famílias e 24 espécies de basidiomicetos (Quadro 1). 

Quadro 1: Diversidade de fungos do filo Basidiomycota encontrados na RNP 

ORDEM 
FAMÍLIA 
ESPÉCIE 

Ponto 1 Ponto 2 Total 

AGARICALES    
Agaricaceae    
Leococoprinus sp. - 2 2 
Lycoperdon cf. 20 - 20 
Mycenaceae    
Mycena clavularis 130 100 230 
Marasmiaceae    
Marasmius sp. - 2 2 
Marasmius guya nensis - 11 11 
Marasmius haematocephalus - 17 17 
Marasmius Rotalis 6 - 6 
Hygrophoraceae     
Hygrocybe occidentalis 'clade' 3 - 2 2 
Physalacriaceae    
Hymenopellis steffenii 1 1 2 
Pleurotaceae    
Hohenbuehelia - 105 105  
    
TOTAL   397 

 
AURICURIALES 

   

Auriculariaceae    
Auricularia aff. Subglabra 18 - 18 
Auricularia fuscosuccinea - 3 3 
TOTAL   21 

    
HYMENOCHAETALES    
Repetobasidiaceae    
Cotylidia 
 

- 4 4 

TOTAL   4 

https://www.google.com/search?bih=625&biw=1366&hl=pt-BR&sxsrf=ALeKk026BvrmrYSYH5FoOxyJtGkPLJMiug:1610912229038&q=Marasmiaceae&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE-LUz9U3sExJsUhSAjOTsnNSLLUss5Ot9JMy83Py0yv184vSE_Myi3Pjk3MSi4sz0zKTE0sy8_OsMjLTM1KLFFBFF7Hy-CYWJRbnZiYmpyam7mBlBAB4kph2ZQAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwijx7PZ26PuAhWT7GEKHR7fAMQQmxMoATAWegQIGRAD
https://en.wikipedia.org/wiki/Physalacriaceae
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POLYPORALES    
Polyporaceae    
Aumaroderma  5 - 5 
Amauroderma sp. 3 1 - 1 
Amauroderma sp. 12 1 - 1 
Panus strigellus - 541 541 
Perenniporia martia 1 - 1 
Podoscypha sp. 3 - 1 1 
Rigidoporus lineatus 15 - 15 
Trametes elegans 25 - 25 
Trametes sp. 1 4 - 4 
Ganodermataceae     
Ganoderma sp. 3 3 - 3 
Meripilaceae    
Rigidoporus sp. 1 
 

3 - 3 

TOTAL   600 

 
Total Geral (Pontos de Registo) 

 
233 

 
789 

 
1.022 

Fonte: Da pesquisa 

 

Notou-se que no ponto 2 se obteve maior registo de espécimes de fungos, 

totalizando cerca 789 indivíduos, já no ponto 1 encontrou-se 233 espécimes, 

encontrados em lugares entre abertos da trilha, todos os registros foram feitos em 

período chuvoso, sendo que esses indivíduos foram encontrados em locais que 

contém bastante umidade, principalmente no solo, galhos e folhas secas. Segundo 

Manoharachary et al. (2005) os basidiomicetos podem ser encontrados e localizados 

nos mais diversos habitats, tais como rochas, solos, águas, ambientes considerados 

abióticos, entre outros, interagindo com diversas espécies e sob as mais variadas 

condições ambientais.  

A Amazônia tem um papel particularmente importante na conservação da 

biodiversidade e no cenário econômico e estratégico do Brasil, consistindo na maior 

extensão de floresta tropical úmida contínua dentro da nação, caracterizada por uma 

notável riqueza de espécies e altos índices de endemismo (CAPOBIANCO et al., 

2001). 

Seu clima tropical com altas temperaturas e taxas elevadas de precipitação 

justificam essa pluralidade ecológica que abriga uma enorme quantidade de 

espécies, muitas ainda desconhecidas. Toda essa variedade atrai pesquisadores de 
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todo o mundo. Porém grande parte dos estudos feitos nessa área é referente à 

fauna e a flora, não abrangendo toda a biota amazônica. 

Em um desses estudos foi divulgado o Catálogo de Plantas e Fungos do 

Brasil (FORZZA; LEITMAN; COSTA, 2010), que descreveu para o Brasil cerca de 

3.068 espécies de Fungos, sendo 523 endêmicas. Este mesmo estudo revela que 

há 519 espécies conhecidas, na Amazônia, um número inferior ao registrado na 

Mata Atlântica, 1664 espécies, e na Caatinga, 734 espécies. Esses números 

refletem o baixo conhecimento que se tem sobre uma região tão diversa como é a 

Amazônia. 

Provavelmente, encontram-se mais indivíduos nessa área, porque existiam 

vários troncos de árvores caídos, facilitando encontrar os basidiomicetos nesse 

habitat, que em um ecossistema florestal onde em grande parte são encontrados 

fungos degradadores de madeira. Sabe-se que a região amazônica é um centro de 

diversidade e abriga expressiva diversidade de fungos decompositores de matéria 

orgânica, configurando uma área de grande importância ecológica para a 

conservação do ecossistema, além de apresentar espécies comestíveis e medicinais 

(Hohenbuehelia, Hymenopellis steffenii, Panus strigellus, Perenniporia martia, 

Podoscypha sp. 3, Rigidoporus sp. 1 e Trametes elegans). 

A ordem mais comumente encontrada nas áreas foi a Polyporales, como pode 

ser vista no gráfico 1.  
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Gráfico 1: Apresentação das ordens encontradas 

Pontos 1 e 2

Polyporales Agaricales Auricuriales Hymenochaetales

397
600

21 4

 

Fonte: Da pesquisa 

 
Ainda nos mesmos pontos (1 e 2) foram encontrados indivíduos da ordem 

Agaricales, Auricuriales e Hymenochaetales, com quantidade inferior à ordem 

Polypolares, o que é inédito, pois a ordem Agaricales é a que representa maior 

diversidade de espécies, porém levando em consideração o tempo chuvoso, pois 

muitas das espécies encontradas podem ser propícias à estação chuvosa, causando 

assim a inexistência de certos macrofungos no momento da pesquisa. Segundo Kirk 

et al. (2008) esse grupo de fungos constituem um grupo polifilético de basidiomicetos 

classificado no filo Basidiomycota, que apresenta cerca de 31.515 espécies, dentro 

da estimativa de 1,5 milhão de espécies fúngicas. A maioria das espécies são 

sapróbias, desenvolvendo-se em madeira em decomposição, promovendo a 

reciclagem de nutrientes nos diferentes ecossistemas. Entretanto, também são 

encontrados em árvores vivas e em solo, parasitando raízes ou em associação 

micorrízicas (WEBSTER; WEBER, 2007).  

A Amazônia brasileira abriga uma alta biodiversidade, desempenhando um 

papel particular importante na conservação da diversidade e no cenário e estratégico 

no Brasil, pois consiste na maior extensão de floresta tropical úmida contínua dentro 

da nação, caracterizada por uma notável riqueza de espécies e altos índices de 

endemismo. Apesar da importância, a Floresta Amazônica tem sido pouco 
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Fonte: Patrício, 2021 

investigada, principalmente em relação a pesquisas com fungos macroscópicos. 

Alguns trabalhos com macrofungos foram envolvidos na Amazônia brasileira, sendo 

relatada a ocorrência de 238 espécies de Polypolares (GIBEERTONI et al., 2015). 

Os 1.022 espécimes que foram encontrados na trilha da reserva estão 

distribuídos em 11 famílias (Quadro 1), sendo que a família que apresentou maior 

abundância foi de indivíduos pertencentes à Polyporaceae, com 600 espécimes, 

totalizando uma espécie. 

Os representantes dessa família são reconhecidos, principalmente por 

apresentarem basidiomas estipitados e sistema hifálico dimítico, com hifas 

esqueleto-conectivas ou do tipo “bovistas”, isto é, com um eixo central, apresentando 

diferentes tipos de ramificações, geralmente arboriformes com ramos dicotômicos e 

os seguimentos ramificados terminando em pontas delgadas; contém hifas 

generativas com ansas e basidiósporos cilíndricos a subcilíndricos (RYVARDEN, 

2008). A espécie que apresentou o maior número de indivíduos foi a Panus strigellus 

(Figura 3 – A). 

Figura 3 - Fungo Panus strigellus 
 

   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Outras espécies que foram coletadas e apresentam importância ecológica, 

nutricional e até mesmo medicinal estão apresentadas nas figuras 4 a 8. 

A 
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Figura 4 - Trametes elegans (B); Rigidoporus lineatus (C); Ganoderma sp. 5 (D). 

 

Figura 5 - Perenniporia martia (E); Marasmius aff. Rotalis (F); Amauroderma sp. 2 (G); Auricularia aff- 
subglabra (H); Amauroderma sp. 3 (I); Amauroderma sp. 12 (J). 

 

Figura 6 - Trametes sp. 1 (K); Hypoxylon thouarsianum (L); Marasmius guyanensis (M). 
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Figura 7 - Cotylidia sp. (N); Hymenopellis steffenii (O); Marasmius sp. (P); Podoscypha sp. 3 (Q); 
Mycena clavularis (R); Hygrocybe occidentalis 'clade' 3 (S). 

 

Figura 8 - Auricularia fuscosuccinea (T); Leucocoprinus sp. (U); Marasmius haematocephalus (V). 

 

Mundialmente, cerca de 20 espécies dominam o comércio de cogumelos 

comestíveis e dezenas de medicamentos à base de metabólicos fúngicos salvam ou 

prolongam a vida de milhares de pessoas, como o caso da penicilina que mudou a 

história da humanidade no século passado (ISHIKAWA et al., 2012). De acordo com 

Espósito et al. (2004), os fungos têm grande importância agrícola e ecológica, 

decompondo restos de vegetais, degradando substâncias tóxicas e na simbiose com 

as plantas. Devido a sua versatilidade, os fungos vêm sendo estudados, 

principalmente quanto à sua aplicação biotecnológica. 

Apesar do reconhecimento enquanto fonte de recursos naturais, estudos 

demonstram uma crescente devastação de áreas, protegidas e não protegidas, na 

Amazônia (RITTER et al., 2017).  

N O P 

Q R S 

T U V 
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A carência de estudos sobre os fungos, somada com a rápida degradação 

das formações vegetais na Amazônia, assim como a escassez de micologistas 

atuando na região, sinalizam a necessidade de intensivos esforços em pesquisas na 

tentativa de incrementar a biodiversidade desse grupo, como subsídio ao manejo, 

conservação e uso de fungos em processos biotecnológicos. Ainda, são necessárias 

atividades básicas de trabalho de campo, principalmente em áreas pouco ou ainda 

não investigadas, visando uma estimativa do número de espécies de fungos 

brasileiros. 

Os fungos encontrados na reserva podem possuir de fato propriedades que 

os tornam potencialmente benéficos para a sociedade, seja pelo consumo de suas 

frutificações, pela produção de metabólitos, pela decomposição da matéria orgânica 

e pelo valor biotecnológico, pois são inúmeras as propriedades que estes possuem, 

além de que muitas das espécies são comestíveis com alto valor nutricional (Quadro 

2).  

Quadro 2: Potencialidade dos Macrofungos encontrados na RNP. 

Espécie Potencialidade Referência 

Amauroderma sp. 12 Atua como antitumoral. Costa, 2017 

Amauroderma sp. 3 Atua como antitumoral. Costa, 2017 

Aumaroderma  Atua como antitumoral. Costa, 2017 

Auricularia aff. Subglabra Excelente alternativa para 
reciclagem de resíduos 
agroindustriais e geração de 
proteína unicelular. 

Santana, 2015 

Auricularia fuscosuccinea Age como antibacteriano, 
antioxidante, 
imunomodulador, anti-tumor, 
cardioprotetor, 
hipoglicemiante, 
anticoagulante e 
antiplaquetário. 

Santana, 2015 

Cotylidia Possui ação antibacteriana. Santos, 2008 

Ganoderma sp. 3 Atua como atividades 
antiviral contra os vírus 
influenza tipo A e HSV tipo 1.  

Leitão, 2014 

Hohenbuehelia Fungo com potencial 
alimentar, biorremediador e 
terapêutico.  

Ferreira, 2016 

Hygrocybe occidentalis 
'clade' 3 

Não comestível, fungo tóxico. Pamphile et at. 2013 

Hymenopellis steffenii Fungo comestível, muito Hall, 2003 
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usado na culinária japonesa. 

Hypoxylon thouarsianum Fungo não comestível. Stark, 2016 

Leococoprinus sp. Possui propriedadades 
antibacterianas. 

Siqueira, 2002 

Marasmius 
haematocephalus 

Fungo não comestível, atua 
como antifúngica e 
Antibacteriana. 

Domingues et at. 2019 

Marasmius guya nensis Fungo não comestível, atua 
como antifúngica e 
Antibacteriana. 

Domingues et at. 2019 

Marasmius Rotalis Fungo não comestível, atua 
como antifúngica e 
Antibacteriana. 

Domingues et at. 2019 

Marasmius sp. Fungo não comestível, atua 
como antifúngica e 
Antibacteriana. 

Domingues et at. 2019 

Mycena clavularis Não comestível, considerada 
inadequada para uso 
culinário, apenas para a 
reciclagem de nutriente nos 
ecossistemas terrestres. 

Silva et at. 2017 

Panus strigellus Fungo comestível. Vargas, 2012 

Perenniporia martia São comestíveis e possuem 
propriedades anti-
bacterianas. 

Almeida, 2003 

Podoscypha sp. 3 Fungo comestível, usado no 
ramo alimentício. 

Wrigth, 2008 

Rigidoporus lineatus Possui 
potencial gastronômico, 
muito apreciada fora do 
Brasil. 

Ferraz, 2005 

Rigidoporus sp. 1 Possui potencial 
gastronômico, muito 
apreciada fora do Brasil. 

Ferraz, 2005 

Trametes elegans Atua como antiviral. Rezende, 2014 

Trametes sp. 1 Possui propriedades 
antivirais, antitumoral e anti-
inflamatório. 

Rezende, 2014 

 
Fonte: Da pesquisa  
 

Sabe-se que o levantamento de macrofungos são relevantes para ampliar o 

conhecimento da diversidade micológica, entretanto, trabalhos generalistas 

apresentam grandes dificuldades durante a execução, desde a coleta até a 

compreensão da classificação de cada grupo, visto que são amplamente 

diversificados morfologicamente e cada grupo exige procedimentos diferentes para 
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coleta, herborização e identificação. Estudos morfológicos são fundamentais na 

taxonomia de fungos macroscópicos, no entanto, insuficientes para delimitar 

espécies morfologicamente semelhantes, o que reforça a necessidade de outros 

métodos auxiliares. 
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5. CONCLUSÃO 

O conhecimento da comunidade micológica de uma região auxilia na prática 

da educação ambiental, pois os fungos são os únicos seres vivos capazes de 

degradar compostos à base de lignina, sendo fundamentais para os ecossistemas.  

O fato deste estudo realizado na Reserva Natural de Palmari revela diversas 

novas ocorrências para a região do Alto Solimões, pois demonstra a necessidade de 

estudos taxonômicos intensivos e mais específicos em diversas áreas do interior 

amazonense, para se conhecer a real diversidade de fungos macroscópicos da 

região.  

Há muito a se descobrir sobre a diversidade fúngica no Amazonas e novas 

pesquisas deverão ser realizadas na Reserva para adicionar maiores informações 

acerca da biodiversidade de fungos, bem como possíveis aplicações tecnológicas, 

alimentícias e medicinais das espécies nativas já catalogadas. 
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RESUMO 

 
O acompanhamento da temperatura de transporte de produtos farmacêuticos é de grande 

interesse pois pode impactar na qualidade final desses produtos ao chegar no usuário final. A 

Agência Nacional de Vigilância Sanitária possui diversas orientações sobre o transporte de 

medicamentos termolábeis. Estes medicamentos apresentam sensibilidade a alteração de 

temperatura ou que possuí uma temperatura correta para ser acomodado/transportado. O 

objetivo desse trabalho é desenvolver um protótipo de baixo custo para o monitoramento da 

temperatura de transporte de vacinas utilizando a placa de prototipagem Arduino Uno, sensor 

de temperatura LM35, módulo Bluetooth HC-06, fios jumpers, resistores e um display de 

mensagem, e alertas sonoros caso a temperatura esteja fora da conformidade programada. A 
câmara de transporte que servirá de estudo é feita de poliestireno e tem medidas (30 x 30 x 30 

cm). O equipamento construído será capaz de aferir temperaturas na faixa de -55 a 110 °C e as 

informações serão enviada do Arduino para o celular através da construção de um aplicativo. 

Para a construção do aplicativo móvel será utilizado o APP Inventor MIT. A construção do 

aplicativo servirá como canal de transferência de informações. Portanto, o equipamento 

desenvolvido no projeto visa monitorar a temperatura de transporte da vacina a um baixo custo, 

tendo em vista a qualidade final do medicamento, procurando manter assim sua integridade e 

minimizando os impactos negativos causados por alteração de temperatura, atravéz do 

monitoramento da mesma. 

 

Palavras-chaves: Arduíno UNO, bluetooth, monitoramento, medicamentos termolábeis, App 

Inventor 
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RESUMO  

Não há dúvidas de que é preciso encontrar atividades capazes de ampliar a geração de renda 

para agricultura familiar e diminuir a possibilidade de haver êxodo rural, sobretudo quando se 

trata de uma região marcada pelo avanço da fronteira agropecuária, como é o caso do sul do 

Estado do Amazonas. Há uma série de atividades que podem cumprir essa função, ocorre, 

porém, que as atividades não são homogêneas, pelo contrário, a agricultura é configurada por 

atividades absolutamente diversas. Embora a grande maioria seja capaz de gerar renda, como a 

produção de frutas, por exemplo, é preciso entender em que contexto é possível. Em outas 

palavras, se a fruticultura é heterogênea, quais as contribuições de cada sistema de produção de 

frutas para geração de renda para as famílias de campo? É nessa problemática que este projeto 

se insere. O objetivo dessa proposta foi analisar a importância da fruticultura para a reprodução 

social da agricultura familiar em Humaitá-AM. Em uma das entrevistas realizadas pode-se 

concluir que a geração de renda por hectare da banana é superior à produção para o 

autoconsumo, o que significa que há realmente um potencial de agregação de valor interessante 

na fruticultura, especialmente na banana, que consegue gerar uma renda razoável mesmo em 

pequenas áreas e com grandes núcleos familiares. Porém, é preciso melhorar os aspectos 

técnicos para ampliar a geração de riqueza por pessoa. Os resultados desta pesquisa dão conta 

de que a produção de frutas no município de Humaitá, a partir dos dados encontrados à campo, 

é capaz de gerar uma renda importante para as famílias agricultoras, mas é necessário apoio 

técnico para tornem mais expressivos seu desempenho agronômico.  

Palavras chaves: Geração de renda; êxodo rural; agricultura familiar; fruticultura. 
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RESUMO 

 
O presente texto refere-se a uma pesquisa de Projeto de Iniciação científica que teve por 

objetivo de compreender o Programa Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID) 

a partir da perspectiva dos professores supervisores das escolas de educação básica do 

município de Humaitá - AM, a fim de contribuir para a profissionalização docente dos futuros 

professores e com as ações do Pibid nas escolas públicas. Essa pesquisa é de natureza 

qualitativa e de caráter narrativo, para a produção dos dados realizamos a investigação por 

meio de questionários com as temáticas de identificação das áreas em que o Pibid atua, a 

trajetória dos sujeitos da pesquisa, a relação do professor-Pibid e a caracterização das ações 

do Programa na escola. O questionário foi enviado aos professores pela plataforma Google 

Forms, devido ao distanciamento regulamentado pelo Comitê de Ética em Pesquisa, atitude 

ocasionada pela pandemia da covid-19. As análises e discussões das informações foram 

respaldadas pela Análise Textual Discursiva. Os resultados obtidos apresentam a relação 

PIBID-Professor e caracterização do Pibid, assim como as principais atividades 

desenvolvidas pelos pibidianos, bem como sua importância e contribuição no processo de 

ensino e aprendizagem nas salas de aula. Verificamos os aspectos que permitiram refletir 

sobre quais ações devem continuar e quais atitudes os licenciandos devem adotar diante dos 

desenvolvimentos das atividades, mantendo o vínculo entre escolas e universidade. 

 
 

Palavras-chaves: PIBID; Professores; Perspectivas. 

 

 
¹Aluno (Bolsa)  
² Orientador 

 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

Progresso temporal de Cercospora coffeicola em genótipos clonais de 

Coffea canephora em Humaitá-AM, Brasil 

 
¹Ruan Sobreira de Queiroz – UFAM 

²Moisés Santos de Souza – IEAA/UFAM 
³Rikelme Matheus dos Santos Relvas; ³Oseas de Almeida Lima; ³Esteffany Pereira da Silva.  

 

RESUMO 

 
A seleção de variedades clonais resistentes a doenças constitui-se como uma das principais 

alternativas para o manejo eficiente de doenças em lavouras cafeeiras. Desta forma, o 

presente estudo buscou avaliar as curvas de progresso temporal da doença cercosporiose em 

clones de café canéfora. O experimento foi conduzido na Fazenda Experimental Mangabeira, 

da Universidade Federal do Amazonas, localizada em Humaitá - AM. Utilizou-se 

delineamento em blocos ao acaso, com quinze tratamentos, quatro repetições, sendo cada 

repetição composta de oito plantas, das quais as quatro centrais foram consideradas úteis. Os 

tratamentos constituem-se de quinze clones, sendo destes, cinco híbridos intervarietais, 

oriundos das matrizes Conilon Encapa 03 x Robusta – 640, 1675 e 2258: BRS 1216, BRS 

2314, BRS 3210, BRS 3213 e BRS 3220. Outros quatro clones da cultivar multiclonal 

Conilon BRS Ouro Preto: BRS 2299, BRS 57, BRS 125 e BRS 160. E seis clones 

provenientes de polinização aberta: BRS 2336, BRS 3137, BRS 3193, BRS 2357, Clone 09 

e Clone 15. Realizou-se avaliações mensais do progresso temporal da incidência e severidade 

da cercosporiose. Avaliou-se os sintomas em oito folhas por planta, no terço médio, entre o 

3° e 4° par de folhas, a partir do ápice dos ramos plagiotrópicos. O percentual de incidência 

foi determinado de acordo com o número de folhas contendo sintomas em relação ao número 

total de folhas amostradas. Para quantificar a severidade da cercosporiose utilizou-se escala 

diagramática, que varia de 1 a 6 níveis, com base na área da lesão. Os resultados obtidos 

foram submetidos à análise de variância e as médias comparadas por meio de teste Scott-

Knott a 5% de probabilidade. Observou-se interação significativa entre meses amostrais e 

clones, quando avaliada a incidência e severidade da cercosporiose (p-valor <0,05). 

Verificou-se os maiores percentuais de intensidade da doença durante os meses de 

agosto/2021 a dezembro/2021, principalmente em clones provenientes de polinização aberta 

e oriundos da cultivar multiclonal Conilon BRS Ouro Preto. Os resultados demonstram que 

as condições ambientais presentes na região Amazônica, apresentam-se intrinsecamente 

favoráveis ao desenvolvimento da doença. Portanto, o acompanhamento do progresso 

temporal da cercosporiose e a utilização de clones oriundos de matrizes Conilon e Robusta, 

constituem-se como alternativas promissoras para o aumento da sustentabilidade econômica, 

social e ambiental da cafeicultura na Amazônia. 
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RESUMO

Dentre a  variedade de resíduos sólidos gerados no Brasil,  têm-se o pneu inservível,  que
apresenta características peculiares e que está presente em todos os lugares devido ser uma
peça  indispensável  na reposição  e  fabricação de  veículos.  Neste  trabalho abordaremos  a
situação  da  destinação  final  dos  pneus  usados  e  inservíveis  gerados  no  município  de
Urucurituba no estado do Amazonas. O objetivo geral do estudo foi conhecer a situação do
descarte dos pneus inservíveis gerados no município de Urucurituba-AM, compreendendo o
ciclo  da  logística  reversa  e  identificando  o  procedimento  de  destinação  final  dos  pneus
inservíveis  no  município  de Urucurituba-AM. Metodologicamente,  aplicou-se  a  pesquisa
bibliográfica  e  documental  para  conhecer  mais  sobre  o  objeto  de  estudo  e  pesquisa
exploratória com aplicação de um formulário online através da plataforma Google Forms
para  um  representante  da  Secretaria  de  Meio  Ambiente  de  Urucurituba.  Segundo  a
Resolução CONAMA n°416 de 2009, os fabricantes e importadores de pneus novos têm a
obrigação de coletar e dar destinação final ambientalmente adequada dos pneus inservíveis,
sendo que para cada  novo pneu comercializado,  um usado deve ser  destinado de forma
correta.  Devem  ser  instalados  pontos  de  coleta  para  o  recebimento  e  armazenamento
temporário dos pneus inservíveis e a sua destinação final deverá ocorrer principalmente na
sua descaracterização e reaproveitamento  ou tratamento  das  partes.  Os pneus inservíveis
gerados no município de Urucurituba não possuem uma destinação ambientalmente correta.
Os pneus, após sua vida útil, permanecem nas borracharias e oficinas, e quando nesses locais
já não há mais de espaço suficiente, são coletados pelo serviço de coleta  de entulho e
levados para o lixão municipal. Neste sentido, observa-se que o poder público precisa tomar
ações para cada etapa do manejo desses pneus, visando diminuir os impactos adversos que o
seu descarte pode acarretar no meio ambiente.  Essas ações podem ser políticas públicas,
campanhas de conscientização ambiental, parcerias com a iniciativa privada, construção de
pontos de coleta, incentivos fiscais para a implantação de empresas de reciclagem, incentivos
à  programas  de  reciclagem e  artesanato,  entre  outros.  Logo,  a  destinação  dos  pneus  no
município de Urucurituba não atende à resolução vigente, necessitando ações conjuntas de
todos os atores envolvidos para que haja uma destinação correta destes pneus inservíveis. 
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¹Aluno (Bolsa) 
² Orientador
³ Colaborador



 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA 

 

A RECICLAGEM DA GARRAFA PET NA CIDADE DE PARINTINS - 

AM: A INFLUÊNCIA DO FESTIVAL FOLCLÓRICO 
¹ Maria Stefany Mendonça Pinheiro – Voluntária 

² Rodrigo Couto Alves – UFAM 
³Caroline Amaral Nunes, Katarina Cordovil de Nazaré, Ytallon Frank Nunes Negreiros 

 

RESUMO 

 
O presente estudo teve como objetivo geral compreender o manejo da garrafa de Polietileno 

Tereftalato (PET) na cidade de Parintins-AM. Especificamente, objetivou-se identificar os 

autores envolvidos na reciclagem do PET em Parintins e entender a influência que o Festival 

Folclórico tem sobre a geração e destinação do PET. Esse trabalho foi realizado através de 

pesquisas bibliográfica e documental, sendo utilizados artigos, dissertações e notícias, 

durante o período de agosto a novembro do presente ano. Foram identificados como 

principais atores: Associação de Catadores de Lixo de Parintins (ASCALPIN), a Prefeitura 

Municipal e Empresas patrocinadoras do evento. Na ASCALPIN, os associados são 

responsáveis pela realização da reciclagem de diversos materiais, como plástico, papel, 

papelão, alumínio, garrafas PET, dentre outros. A Prefeitura Municipal é a responsável pelo 

estímulo do processo de reciclagem através de programas ambientais, como os projetos de 

hortas escolares, promoção de oficinas de reciclagem de PET, capacitando a comunidade a 

produzirem vassouras ecológicas utilizando esse tipo de material que iria para o lixão. As 

Empresas patrocinadoras do Festival fornecem subsídios para a execução, como por 

exemplo instalação de Pontos de Entrega Voluntária (PEV), infraestrutura que consiste em 

receber os materiais recicláveis em pontos estratégicos na cidade. Foram identificados 

também ações para reciclagem durante o festival de Parintins, como o “Recicla Galera”, 

onde os torcedores das galeras receberam, na entrada do Bumbódromo, sacolas recicláveis 

para coletar seus resíduos como plásticos, papéis, sacos, itens de torcida e outros materiais 

recicláveis gerados no centro cultural. Com a sacola cheia, o torcedor pode levar os seus 

resíduos até os PEV do seu boi. O festival tem grande influência na geração dos resíduos 

sólidos no município, incluindo a dos PET, visto que a quantidade geral gerada aumenta em 

23 toneladas durante o evento. Neste sentido, essas ações protagonizadas pelos atores 

identificados, trouxe um resultado positivo pois uma grande quantidade foi coletada e teve 

uma destinação final ambientalmente adequada. Por fim, salienta-se a importância do 

estímulo da reciclagem pelos órgãos públicos e privados, não somente no período do 

festival, pois é essencial que haja projetos e programas de educação ambiental para que os 

PET, e demais materiais recicláveis, tenham uma destinação final correta, acarretando 

melhoria da qualidade de vida e ambiental da sociedade. 
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RESUMO 
 

Este trabalho teve como objetivo compreender a relação entre a coleta seletiva e os catadores 

de lixo na cidade de Itacoatiara-AM. Metodologicamente, foi necessária uma pesquisa 

bibliográfica para levantar dados e informações sobre a reciclagem em Itacoatiara, além 

disso, aplicou-se uma pesquisa de cunho exploratória com aplicação de um questionário para 

o gestor da Secretaria de Meio Ambiente do município. Os dados bibliográficos levantados 

indicam que o município de Itacoatiara tem um sistema de gerenciamento de resíduos 

funcionando, possui uma frota de caminhões específicas para as coletas regulares, contudo a 

destinação final dos resíduos é realizada no lixão municipal. As informações adquiridas pelo 

gestor foram relativamente positivas, pois Itacoatiara possui um sistema novo de coleta 

seletiva e atualmente atende apenas 30% dos resíduos gerados, um número relativamente 

baixo para a quantidade de resíduos sólidos produzidos no município, mas alto considerando 

a média do Amazonas. Segundo o gestor, a coleta de resíduos é realizada pela Prefeitura 

Municipal, através de um contrato com uma empresa de limpeza urbana. Ele destaca também 

que o município sofre com a escassez de recursos financeiros e o baixo número de pessoas 

trabalhando com a gestão de resíduos sólidos. Destacou também que o município não recebe 

apoio de empresas privadas para a execução da coleta e triagem dos resíduos oriundos do 

programa de coleta seletiva. Por fim, o gestor informou que os resíduos coletados na cidade 

vão diretamente para o lixão sem tratamento prévio. É no lixão que atua a Associação dos 

Catadores de Lixo de Itacoatiara (ASCALITA), fazendo a segregação, beneficiamento e 

comercialização dos materiais recicláveis que chegam misturados com os resíduos urbanos. 

O local de trabalho dos catadores é insalubre, colocando-os em risco de doenças oriundas 

dos resíduos ou de vetores que lá se encontram. A associação não possui infraestrutura 

adequada, necessitando realizar grande parte do seu trabalho no lixão e possui dificuldades 

na coleta seletiva porta-a-porta visto que possuem poucos transportes. Outro desafio é a 

concorrência com empresas privadas, que com maior estrutura, acabam obtendo maior 

quantidades dos materiais recicláveis. Assim, podemos observar que a coleta seletiva no 

município é existente, porém tímida, sendo necessária maior participação do poder público 

junto aos catadores para aumentar a quantidade de materiais recicláveis, assim como permitir 

que os catadores consigam ter maiores ganhos econômicos, e melhor qualidade de vida. 
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RESUMO 

 
Malpighiaceae é uma família predominantemente neotropical e que ao longo de sua 

diversificação, migrou diversas vezes para o Paleotrópico. A família é frequentemente citada 

por suas estruturas secretoras, que apresentam importante valor diagnóstico. Caracteres como 

número, forma e padrão de distribuição das glândulas auxiliam na distinção de espécies. 

Estudos da anatomia foliar e das estruturas secretoras na família são essenciais para 

compreender a adaptação ecológica das espécies em diferentes ambientes e a funcionalidade 

das glândulas. Porém, poucos estudos são dedicados a descrição desses padrões em espécies 

paleotropicais. Dessa forma, o estudo pretende descrever e comparar caracteres 

morfoanatômicos e o padrão de distribuição das glândulas foliares em espécies asiáticas e 

africanas de Hiptage Gaertn. e Tristellateia Thouars. O material botânico de Hiptage (18 

espécies) e Tristellateia (6 espécies) foi obtido na coleção do Herbário do “Muséum National 

d’Histoire Naturelle” (Paris, França), e em laboratório foram submetidas à reversão de 

herborização. A descrição morfológica foi sumarizada em desenhos esquemáticos a partir da 

observação em lupa e consulta às imagens das exsicatas. Dez espécies foram selecionadas e 

fragmentos foliares foram incluídos em resina plástica. Os cortes foram obtidos em micrótomo 

rotativo manual e o laminário foi analisado e fotografado em microscópio óptico. As espécies 

possuem predominantemente folhas elípticas a lanceoladas, e apenas em Hiptage podem ainda 

ser orbiculares e em Tristellateia quilhadas ou ericoides. As folhas em Tristellateia não 

possuem tricomas e apresentam menor amplitude de variação de tamanho. As glândulas foliares 

são encontradas predominantemente no ápice do pecíolo em Tristellateia, enquanto em Hiptage 

se distribuem no limbo. No estudo anatômico, foram descritas características da epiderme 

mesofilo e tecidos vasculares. Características marcantes relacionadas à adaptação ecológica e 

englobam a espessura da cutícula, o acúmulo de mucilagem, cristas estomáticas e tricomas. 

Outras características também são potenciais para a distinção de espécies e gêneros, como o 

tipo de parênquima paliçádico, a presença de cristais no mesofilo, e conformação da nervura 

central. As glândulas foliares apresentaram tecidos secretores no mesmo nível da epiderme, 

invaginados ou elevados em diferentes níveis. A composição anatômica destas glândulas é a 

mesma típica de nectários, com epiderme secretora em paliçada e parênquima vascularizado. 

Os dados morfoanatômicos das espécies estudadas, são o primeiro registro da anatomia foliar 

em Hiptage e Tristellateia, impactando no entendimento das estruturas secretoras, da evolução 

morfológica e adaptações ecológicas da família no contexto da dispersão do Neo para o 

Paleotrópico. 
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RESUMO 

 
A água possui diversos constituintes, os quais resultam do próprio ambiente natural ou foram 

incluídos a partir de atividades humanas. As bacias hidrográficas vêm sofrendo degradação 

ambiental constante em várias partes do mundo e, dependendo da atividade antrópica, a mesma 

ocorre com maior ou menor intensidade. O objetivo do presente estudo foi avaliar os parâmetros 

físico-químicos da água coletada do rio Amazonas, localizado no município de Itacoatiara-AM. 

As amostras de água bruta foram coletadas na margem esquerda, no novo porto de 

Itacoatiara/AM no período de agosto de 2021 a julho de 2022. As coletas foram de 

aproximadamente 20 litros de amostra por coleta. Os seguintes parâmetros físico-químicos 

foram monitorados: Temperatura, Cor Aparente, Cor Real, Turbidez, Sólidos Suspensos Totais 

(SST), pH, Amônia (NH3), Fosfato (PO4
3-) e Nitrito (NO2

-). Os resultados indicam que as 

médias foram para Temperatura 27,45±1,98, Cor Aparente 263,68±37,04, Cor Real 

118,11±6,53, Turbidez 28,29±11,49 e Sólidos Suspensos Totais 25,37±6,89. Alguns 

parâmetros químicos naturalmente não ultrapassaram os limites da Resolução CONAMA nº 

357/2005, como NH3 (0,66±0,12 mg/L), PO4
3- (1,04±0,83 mg/L), e NO2

- (0,03±0,00 mg/L). Os 

parâmetros físicos apresentaram valores permitidos para a classe de água doce, segundo a 

Resolução CONAMA nº 357. Em relação aos parâmetros químicos não se obteve detecções de 

concentrações de Amônia, Fosfato e Nitrito.  
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RESUMO 

 
O  plástico configura-se como um passivo ambiental cada vez mais relevante para a sociedade 

e ao mesmo tempo em que se acumula nas grandes cidades, há poucas soluções atualmente 

viáveis. Dentre os itens de plástico, pode se destacar as sacolas plásticas que são ainda utilizadas 

em grandes quantidades no comércio e que posteriormente acabam sendo encaminhadas para 

lixões, aterros sanitários ou dispostas de forma irregular. Em virtude disso, o presente projeto 

visa o desenvolvimento de ecobags de fibras de bananeiras como uma alternativa para as sacolas 

plásticas usualmente utilizadas. A pesquisa será inicialmente exploratória pois envolverá o 

mapeamento das principais fontes de fibras de bananeira da cidade de Itacoatiara e no 

mapeamento das principais cooperativas de artesanato existentes no município. Posteriormente, 

será realizado um estudo de custos associados a produção das ecobags e da viabilidade técnica 

para a confecção das mesmas. Após essas avaliações iniciais, se procederá a parte experimental 

que envolverá o desenvolvimento de técnica para a extração de fibras de bananeiras e 

desenvolvimento de protótipos em parceria com as cooperativas de artesanato. Após todas as 

essas etapas, serão realizados testes com os protótipos desenvolvidos e a avaliação da 

resistência dos mesmos a diferentes tipos de pesos e a comparação com as alternativas 

atualmente existentes no mercado.As bananeiras são bem frequentes na região Norte do país e 

suas fibras são extremamente resistentes, consequentemente podem se configurar como uma 

alternativa sustentável e inclusive como fonte de renda para a comunidade de Itacoatiara através 

do artesanato. 
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RESUMO 
        A família Myrtaceae representa uma grande importância na flora brasileira, por ser uma 

fonte de produtos naturais e por seu potencial medicinal. Diferentes compostos secundários 

são produzidos em suas estruturas secretoras internas, as chamadas cavidades secretoras. As 

características estruturais destas glândulas são de grande valia para a taxonomia, auxiliando 

a diferenciar as espécies, bem como sua caracterização histoquímica pode direcionar futuros 

estudos químicos e terapêuticos. Sendo assim, o presente projeto objetiva descrever a 

morfoanatomia foliar de uma espécie de Myrtaceae ocorrente em Itacoatiara – AM, 

caracterizando estrutural e histoquimicamente suas cavidades secretoras. A espécie 

selecionada para o estudo foi Psidium densicomum Mart. Ex DC. Por apresentar ocorrência 

frequente na região e estar em floração no período das coletas. As amostras foram coletadas 

no rio Urubú e fixadas em soluções usuais para análise anatômica e histoquímica. Fragmentos 

foliares e das estruturas secretoras das folhas e flores foram incluídas em resina plástica e 

seccionadas em micrótomo rotativo manual. Os cortes obtidos foram corados para montagem 

das lâminas permanentes. Testes histoquímicos foram submetidos para detectar componentes 

químicos no tecido secretor e na secreção, polissacarídeos, proteínas, lipídios e compostos 

fenólicos. As folhas de Psidium densicomum apresentam pecíolo curto, limbo elíptico com 

nervação broquidódroma. Glândulas em forma de pontos translúcidos foram observadas por 

todo o limbo foliar, quando observadas contra a luz. A composição anatômica da folha 

revelou mesofilo pouco diferenciado com uma a duas camadas de parênquima paliçádico e 

cerca de 4 camadas de parênquima lacunoso. A folha é hipoestomática e apresenta cavidades 

secretoras adjacentes às duas faces da epiderme. As flores são pentâmeras, com pétalas 

brancas, e estames numerosos, exalando um cheiro adocicado. No ápice das anteras foram 

observadas glândulas diminutas. Nas cavidades secretoras da folha e da flor, o epitélio 

apresentou resultado positivo para carboidratos, lipídios e compostos fenólicos e em sua 

secreção, o resultado foi positivo para composto fenólicos e óleos essenciais. O presente 

trabalho reuniu dados inéditos para a espécie em estudo, bem como é o primeiro registro 

anatômico e histoquímico das glândulas das anteras para o gênero. A anatomia foliar pode 

auxiliar em estudos taxonômicos, provendo caracteres distintivos das espécies da família. Os 

resultados sobre as estruturas secretoras sugerem a importância das cavidades na proteção 

dos órgãos contra herbívoros e patógenos, assim como uma possível função de atração dos 

polinizadores. Nessa lógica, o estudo pode contribuir para a taxonomia e o entendimento das 

estruturas secretoras internas na família Myrtaceae, em especial para o gênero Psidium L. 
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RESUMO

O objetivo do presente estudo foi analisar o manejo de resíduos sólidos em Silves-AM,
identificando os principais desafios e oportunidades para o município. A metodologia do
estudo foi bibliográfica e documental, sendo utilizado para pesquisa artigos, dissertações,
teses, livros e demais materiais. Os indicadores analisados foram definidos pelo estudo de
Castro et al. (2015), aplicados por Alves et al. (2020), os quais foram: configuração do
sistema,  infraestrutura,  recursos  humanos  e  impactos  ambientais.  Após  análise  dos
indicadores, verificou-se quanto à configuração do sistema de Silves, que há uma secretaria
responsável  pelo  manejo  dos  resíduos  municipais,  assim  como  é  a  encarregada  por
programas de educação ambiental. Apesar de inoperante, o município possui um conselho
municipal para tratar sobre o meio ambiente. Em relação ao segundo indicador, observou-se
que o município possui infraestrutura regular, pois possui um caminhão compactador, um
caminhão basculante e uma pá-carregadeira, frota suficiente para atender o município de
pequeno porte. A frota possui um galpão próprio e os funcionários trabalham devidamente
equipados. Em relação aos recursos humanos houve dificuldades para a coleta de dados
sobre o quadro dos funcionários que atuam de forma direta no processo de manejo dos
resíduos sólidos. Por fim, o indicador referente aos impactos ambientais no município de
Silves  apresentou  dados  preocupantes,  pois  o  mesmo  não  atende  à  legislação  vigente,
dispondo seus resíduos em um lixão. Analisando todos os dados obtidos, verifica-se que o
município  necessita  atualizar  e  implantar  o  seu  Plano  Municipal  de  Gerenciamento
Integrado de Resíduos sólidos, apresentar projetos de construção de um aterro de pequeno
porte ou outro tipo de tratamento de resíduos, implantar a coleta seletiva, buscar recursos
junto ao Governo Federal e, principalmente erradicar o lixão municipal. Outra oportunidade
é realizar  um estudo,  junto com os municípios  limítrofes,  sobre consórcio público para
gestão e/ou destinação final dos resíduos. Logo, o município de Silves-AM não atende em
sua  totalidade  o  que  determina  as  legislações  vigentes  sobre  a  gestão  dos  resíduos
municipais.  Entende-se  que  o  município  precisa  de  organizar  administrativamente  para
poder elaborar projetos e buscar recursos federais para a implantação de alternativas que
atendam a legislação e não ocasionem danos ambientais para o município.

Palavras-chaves: Gestão; Resíduos Sólidos; Indicadores; Amazônia. 

¹ Aluna
² Orientador



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
IMPACTOS DA COVID-19 NA ASSOCIAÇÃO DE CATADORES DO MUNICÍPIO DE ITACOATIARA- 

AM 
 ¹ Layla Sena Coutinho –UFAM 
² Rodrigo Couto Alves- UFAM 

 

 

RESUMO 

 
A pandemia do COVID-19 trouxe sérios impactos a gestão de resíduos sólidos, desde 

segregação, coleta, manuseio e destinação final, os catadores de materiais recicláveis, agentes 

essenciais dos sistemas de gestão dos resíduos no país, devido às restrições impostas pela 

pandemia. A presente pesquisa objetivou-se analisar os impactos causados pela pandemia na 

associação de catadores no município de Itacoatiara-AM. Metodologicamente, o estudo 

classifica-se como bibliográfico e descritivo. Segundo a Associação Brasileira de Empresas 

de Limpeza Pública e Resíduos Especiais - ABRELPE, o Amazonas gerou, em 2019, um 

montante de 1.601.255 toneladas de resíduos sólidos urbanos (RSU), no Amazonas dos 62 

municípios somente a capital não dispões seus resíduos em lixões. Segundo Kampf et al. 

(2020), o vírus pode persistir em plásticos (5 dias), papel (4-5 dias), vidro e madeira (4 dias), 

aço (2 dias) e alumínio (2-8 horas). Os resíduos sólidos podem ser um veículo de transmissão 

do coronavírus e representam um risco para a população e os operadores que atuam 

diretamente nas diferentes formas de coleta, tratamento e destinação final. Atualmente, os 

resíduos gerados no município de Itacoatiara-AM são depositados diretamente no lixão da 

prefeitura sem o devido tratamento, a maior parte desses resíduos coletados são provenientes 

das moradias da cidade e eventualmente os residentes não têm por hábito realizar a separação 

correta dos produtos, sendo assim não é possível identificar se os resíduos que saem das casas 

são oriundos de uma pessoa infectada. Durante o momento pandêmico os associados 

relataram que os maiores entraves foi a dificuldade de realizar a venda dos materiais, falta de 

incentivo por parte dos governantes e acesso a equipamentos de proteção individual (EPI). 

Portanto, é essencial que o município busque recursos para atender as necessidades deste 

público, pois os mesmos contribuem de forma significativa para a cadeia produtiva da 

reciclagem. 
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RESUMO

O presente  trabalho teve  como objetivo  analisar  o  Projeto  Moeda Miriti  pela  perspectiva
socioambiental,  descrevendo como o projeto  está  sendo realizado nas  escolas  municipais,
apresentando  os  desafios  encontrados  para  implementação  do  projeto  e  identificando  os
principais  resultados  do  projeto.  A  metodologia  de  pesquisa  utilizada  neste  trabalho  é
fundamentada  em  uma  abordagem  descritiva  e  bibliográfica,  sendo  utilizados  artigos,
legislações  e  notícias  sobre  o  projeto.  Foi  aplicado  um  questionário  no  departamento
responsável  pelos  resíduos  sólidos  do  município  para  melhor  compreensão  do  objeto  de
estudo. O programa Moeda Miriti, foi idealizado o no ano de 2018, com sua implementação
no ano de 2019 de forma gradativa, e de 2020 até os dias atuais, vem se desenvolvendo em
larga  escala.  A  proposta  do  Programa  Moeda  Miriti  é  sensibilizar  o  público  sobre  sua
responsabilidade socioambiental referente ao descarte correto dos resíduos. Consiste na troca
dos materiais  recicláveis por um dinheiro fictício,  a Moeda Miriti,  válido nas unidades de
ensino  desenvolvedoras  do  projeto,  pago  as  crianças  como  recompensa  por  levarem  os
resíduos.  Atualmente,  o  programa  abrange  atividades  de  reciclagem  nas  escolas  da  rede
pública municipal, da zona urbana e rural. O projeto está presente desde o 1° até o 5° ano e
teve  uma  aceitação  imediata  dos  participantes,  sem  registros  de  resistência  para  sua
implementação por parte das crianças e adolescentes. Os materiais recicláveis são coletados
nas escolas e ao final esses resíduos são destinados a Associação de Catadores do município
de Manacapuru. A moeda é utilizada pelas crianças em atividades pedagógicas específicas. O
Projeto Moeda Miriti, tem-se desenvolvido e alcançado resultados positivos na mitigação de
danos e impactos ambientais  nas áreas dos ramais e bairros da cidade,  funcionando como
estímulo para as crianças que precisam entender a serem remuneradas por suas atividades. No
ano de 2021, houve um aumento de 14,21% na coleta dos materiais recicláveis comparados ao
ano de 2020. Portanto, o projeto moeda miriti tem-se desenvolvido de modo a ensinar sobre
educação ambiental para as crianças e adolescentes, através de coleta seletiva, utilizando o
posto de troca como captação de resíduos. Ademais, os valores de coleta seletiva aumentaram
no  município,  demonstrando  que  projetos  ambientais  devem  ser  estimulados  pelo  poder
público e pela sociedade como um todo.
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RESUMO 

 
O objetivo do presente estudo foi analisar os principais desafios para a gestão de resíduos 

sólidos na cidade de Humaitá-AM, identificando as características e os entraves do sistema 

de manejo de resíduos da cidade. Metodologicamente, o estudo apresenta características 

descritivas, bibliográficas e documentais. O município de Humaitá-AM está localizado na 

mesorregião do Sul Amazonense, banhado pelo Rio Madeira. O município possui um Plano 

Municipal de Gerenciamento Integrado de Resíduos Sólidos, que inclui objetivos e 

estratégias sobre a gestão de resíduos no município. Estudos gravimétricos apontam que no 

município quase metade dos resíduos gerados são orgânicos, seguido pelos materiais 

recicláveis. A coleta dos resíduos sólidos é realizada por empresa terceirizada e fiscalizada 

pelo poder público, contudo foram identificados 63 postos de disposição irregular de resíduos 

sólidos espalhados pela cidade. Como não há investimentos no sistema de manejo de resíduos 

sólidos municipais, os serviços são custeados pela própria prefeitura. No município não há 

coleta seletiva por parte do poder público, sendo necessária a participação dos catadores para 

que os materiais recicláveis possam ser segregados. O sistema de disposição final de resíduos 

é através de um lixão municipal, acarretando vários impactos ambientais como poluição do 

solo, contaminação do lençol freático, emissão de gases do efeito estufa, proliferação de 

vetores, entre outros. De todos os problemas enfrentados pelo município, a disposição final 

em lixão a céu aberto é o mais grave, logo, são necessários ações do poder público para 

erradicar essa situação. Estudos de consórcio públicos devem ser realizados para verificar a 

possibilidade da construção de um aterro consorciado, a criação de um mercado de recicláveis 

ou até mesmo dividir os custos operacionais e administrativos. É necessário que o município 

busque recursos junto aos órgãos federais e estaduais para a implementação dos projetos 

relacionados ao saneamento básico, em específico à gestão de resíduos. É importante inserir, 

conforme estabelece as políticas nacional e estadual de resíduos, as cooperativas de catadores 

do sistema de limpeza pública, seja através de doação de materiais, disponibilização de 

infraestrutura ou até pagar pelos serviços prestados por essa categoria. O município de 

Humaitá possui um sistema de manejo de resíduos sólidos em funcionamento, regulamentado 

por um plano municipal de gestão de resíduos. Contudo, existem problemas de coleta seletiva 

e disposição final de resíduos que precisam ser equacionados a fim de melhorar a qualidade 

de vida da sociedade e do meio ambiente. 
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RESUMO

O objetivo geral do presente estudo foi compreender a relação entre os catadores e o sistema
municipal de limpeza pública. Especificamente, objetivou-se: analisar o sistema de resíduos
sólidos  de  Novo  Airão  e  identificar  os  desafios  e  oportunidades  para  os  catadores  de
materiais recicláveis. A metodologia foi baseada em métodos, bibliográficos, documental e
descritivo, sendo no período de agosto e novembro de 2022. A gestão dos resíduos sólidos
urbanos de Novo Airão está em estágio incipiente, visto que o município faz um manejo
adequado,  entretanto  o  município  faz  a  destinação  final  errada.  Quanto  a  parte  de
infraestrutura verificou-se que existe apenas equipamentos básicos de coleta e no município
não possui galpão de triagem, assim como não há um local específico para a coleta.  Foi
verificado que não há estimativa da geração per capita e no município existe somente a
coleta regular, não sendo identificado nenhum processo de coleta seletiva. Quanto a estrutura
jurídica do município, aferiu-se que não existe um Plano Diretor do município, entretanto o
município possui uma Lei Orgânica e um Código Ambiental que aborda sobre resíduos. O
sistema de disposição final dos resíduos no município é através do lixão com uma área de 01
ha,  onde  encontram-se  catadores  de  materiais  recicláveis.  A  classe  de  catadores  é  uma
categoria fundamental no ciclo da reciclagem municipal, e que apesar de suas contribuições,
os  catadores  trabalham em condições  precárias  o que os  deixa  expostos  a  contaminação
devido a falta de melhores condições de trabalho. A informalidade do trabalho realizado
pelos catadores os coloca em situação bastante  vulnerável,  o que influência na forma de
como são visto pela sociedade, por essa razão eles não se beneficiam de direitos trabalhistas.
Em contrapartida,  a  prefeitura  poderia  incluir  os  catadores  no  grupo  de  prestadores  de
serviços,  visto  que  já  exercem  uma  função  que  contribui  de  forma  direta  ao  trabalho
realizado pela  prefeitura,  mas infelizmente  isso não ocorre e  essa classe  continua  sendo
desfavorecida.  Logo, o sistema de gerenciamento  de resíduos de Novo Airão apresentou
inconsistências, principalmente quanto ao sistema de disposição final de resíduos. Apesar
das dificuldades encontradas pelos catadores, entende-se que eles são essencial para limpeza
pública do município. O poder público deve atuar nesta problemática através de campanhas
de educação ambiental, investimento na infraestrutura e através de políticas públicas. 
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RESUMO 

 
Nos últimos anos, as metodologias tradicionais usadas para síntese de nanopartículas 

metálicas fazem uso de reagentes tóxicos que resultam em impactos negativos tanto ao meio 

ambiente como à saúde humana. Assim, as abordagens da química verde apresentam uma 

alternativa diversificada devido ao seu baixo impacto ambiental e uso de recursos naturais, 

como o uso de extratos vegetais para a síntese de nanopartículas metálicas. Os extratos 

vegetais têm mostrado resultados favoráveis na produção de nanopartículas metálicas, com 

tudo, existe uma grande biodiversidade de plantas na região amazônica na qual seus extratos 

(fruto, semente, caule e folha) podem ser usados como agentes biorredutores em rotas 

sintéticas alternativas. Nesse contexto, o presente trabalho investigou a síntese verde de 

AgNPs a partir dos extratos vegetais de urucum (Bixa orellana L.). Com o auxílio da 

espectroscopia eletrônica de absorção molecular na região do UV-Vis foi possível investigar 

a influência de diferentes parâmetros de reação na estabilidade e taxa de formação das 

nanopartículas. O estudo mostrou que o extrato de urucum, como agente redutor e 

estabilizador das nanoestruturas, não é viável para síntese de nanopartículas em meio aquoso, 

sendo que em diferentes concentrações e temperaturas as reações não são capazes de 

controlar o crescimento das AgNPs, possivelmente pelo fato do extrato comercial ter 

praticamente uma biomolécula, norbixinato de sódio, impossibilitando o recobrimento da 

prata. 
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RESUMO 
O presente projeto objetivou analisar o papel das mulheres Mãe de Santo na  sociedade 

parintinense a partir de uma perspectiva teórica fundada no trinômio classe, gênero e raça. A 

pesquisa teve como fundamentação a base teórica marxiana, visto o estudo abordar uma 

discussão sobre as contradições postas na sociedade, os movimentos de luta e resistência das 

minorias, diante de uma lógica econômica, social e política que discrimina e marginaliza as 

mulheres, mulheres pretas, pobres e cujas raízes religiosas estejam aliadas as matrizes africanas. 

Utilizou-se como abordagem desta pesquisa a qualitativa, com o objetivo de dar voz, 

significado e valor as falas das mulheres Mães de Santo sobre seu papel na sociedade e suas 

percepções sobre a relações de gênero, classe e raça tanto no contexto de suas comunidades 

quanto na sociedade de uma forma geral. Como resultado, essa investigação evidenciou que é 

necessário se pensar as categorias fundantes da questão social de forma crítica, afinal, são 

necessários estudos e investigações constantes sobre a temática. As relações sociais se alteram 

a todo momento, e isso é resultado do movimento e do processo do capitalismo na sociedade. 

A partir dos elementos elencados durante o estudo, pôde-se evidenciar por meio de exemplos 

como é viver numa sociedade pautada sob a égide do capital. Afinal, deslindar sobre o universo 

complexo que são as relações sociais é desafiante. As suas particularidades são múltiplas e não 

se limitam a singularidades, abarca toda uma história, uma cultura e uma diversidade dos povos 

que constituíram as raízes que hoje estão presentes em nosso cotidiano. Diante disso, trazer pro 

campo da ciência e da pesquisa, aspectos que por muitos anos foram deixados de lado é usar o 

espaço institucional para evidenciar o direito da liberdade de expressão é dar voz aqueles que 

historicamente foram marginalizados.  
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As análises da caseína foram realizadas no Laboratório de Biotecnologia, situado na 

Universidade Federal do Amazonas- ICSEZ, Campus Parintins. Antes de analisar a caseína 

no refratômetro, primeiramente, houve a sua extração. Esta extração foi realizada pela parte 

da manhã e à tarde as análises foram verificadas. Para verificação das amostras foram 

adotadas duas etapas metodológicas sendo elas: Precipitação em meio ácido para extração da 

caseína (Etapa 1) e Protocolo para determinação do °Brix da proteína do leite in natura (Etapa 

2). De acordo com os resultados encontrados são satisfatórios, pois, verifica-se que houve 

variação nos dados devido à temperatura e também a quantidade de caseína que foi colocada 

no refratômetro. A interpretação destas leituras numéricas são as seguintes: para o índice de 

refração significa o quanto à amostra é denso e isso vai influenciando na passagem da 

velocidade da luz neste meio, ou seja, a leitura destas substâncias é a seguinte: a amostra 1 

(1,341), significa que a velocidade da luz no meio é rápida; porém nas amostras: 2 (1,343) 3 

(1,345) e 4 (1,347) a velocidade de luz passa mais lentamente justamente pela densidade que 

estas amostras apresentaram. Em relação ao grau Brix das amostras de caseínas ficou em 

torno de 5%, esta é a quantidade de teor de açúcar que contém a substância. Através do 

protocolo com coalho industrial foi obtido 1303 ml de massa. Quando submetidas a 

refrigeração a massa obtida pelo protocolo que foi realizado com a utilização do coalho 

industrial permaneceu por um longo período em ótimas condições de uso, sem alteração no 

odor, na aparência física, pH e sem presença de possíveis fungos no recipiente. Isso nos 

mostra que é possível extrair a caseína e deixa-la sob refrigeração para ser utilizada em outro 

momento, não sendo, necessariamente, ser feito o uso de toda a matéria extraída em um só 

momento. Com a possibilidade de ser produzido cookie, snack, balas, e diversos outros 

produtos que podem ser incorporados no dia a dia mantendo uma alimentação saudável. 
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RESUMO 
 
 
Esta pesquisa de abordagem qualitativa coloca em pauta a importância da formação continuada dos 

professores da Educação Infantil do Campo, tendo em vista a finalidade deste nível de ensino para o 

desenvolvimento integral das crianças de 0 a 5 anos e onze meses. A pesquisa objetivou investigar 

como ocorre a formação continuada dos professores da Educação Infantil do Campo das escolas 

públicas de Parintins-AM. Para a construção dos dados utilizou-se a pesquisa bibliográfica e a 

pesquisa de campo por meio de questionário aplicado aos gestores, coordenadores e professores da 

Educação Infantil do Campo. O estudo está fundamentado nos autores: Freire (2011), Tardif (2002), 

Nóvoa (2002), Kramer (2006) (2006) Vasconcelos e Albarado (2021), Bastos (2016) Canali (2007), 

Carvalho (2010), Fulgraf (2012) Godoy (1999) Soares (2017), Santos (2011) e nos documentos: LDB 

9.394 (1996), Plano Nacional de Educação (2014), BNCC (2017), Referencial Curricular 

Amazonense para Educação Infantil (2019).Os resultados da pesquisa demonstram a necessidade de 

um projeto de formação continuada para os professores da Educação Infantil do Campo na 

perspectiva de construir bases que possam contrapor os pensamentos e ações de uma educação que 

apenas reproduza um modelo de Educação Infantil urbana, ou seja um projeto de ações formativas 

pautadas nos princípios e objetivos da educação infantil do campo, necessidades dos educadores e 

singularidades das infâncias. A formação Continuada dos educadores deve ser potencializada para 

todos os profissionais que trabalham nas comunidades do campo, reconhecendo os sujeitos como 

também as escolas como ambientes privilegiados de formação, diálogos de saberes, reflexão e 

construção de conhecimento. 
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RESUMO 

A Covid-19 se propagou rapidamente pelo mundo, sendo adotadas medidas de restrição 

fundamentais para conter contágio rápido da população, afetando a rotina das pessoas em 

relação a interação social e estilo de vida. Objetivou-se avaliar o efeito do modelo de 

treinamento “Home-Based” com exercícios contínuos de intensidade moderada (ECIM), na 

melhoria da saúde mental de pessoas adultas recuperadas da COVID-19. Foi realizado um 

estudo experimental, controlado e randomizado, conduzido por 6 semanas de treinamento em 

pessoas adultas de 18 a 59 anos, sem sintomas e que se recuperaram da COVID-19 a mais de 

30 dias. Os participantes foram orientados a realizar exercícios contínuos de intensidade 

moderadas por, pelo menos, 3 dias na semana, com duração progressiva variando de 15 a 45 

minutos. Além do protocolo de treino foi realizado acompanhamento individual do grupo 

intervenção via WhatsApp. A partir da triagem inicial, as pessoas foram alocadas na 

proporção de 1:1, de forma cega e aleatória nos grupos intervenção e controle, tal 

procedimento foi realizado por um investigador que não estará envolvido na coleta de dados 

da linha de base do estudo. A avaliação da saúde mental foi feita pelos Inventários de 

Ansiedade e Depressão de Beck, cada instrumento possui 21 itens que descrevem sintomas 

comuns que são respondidos de forma auto reportada, a partir de uma escala likert de 4 pontos 

que indica as classificações ausente de sintomas ou com sintoma suave, moderado ou severo. 

As variáveis secundárias são sexo, idade, cor/raça, escolaridade e situação conjugal. As 

avaliações da linha de base ocorreram em maio e a pós intervenção em julho (6 semanas). O 

efeito da intervenção foi analisado por meio do teste T pareado no software SPSS 25.0, com 

nível de significância de 5%. Participaram 13 pessoas da linha de base, sendo 53,8% 

correspondente ao sexo feminino e 46,2% masculino, com idade média de 29,8 (±11,52) 

anos. Não houve diferença estatisticamente significativa (p=0,491) para as características da 

linha de base entre o grupo intervenção e controle. Em relação à saúde mental, a média do 

escore dos Inventários de Ansiedade e Depressão de Beck foram 1 e 3 pontos, o que 

caracteriza uma classificação de ausência de sintomas. Ao comparar o grupo intervenção e 

controle para os principais desfechos não houve diferença significativa quanto aos níveis de 

ansiedade (p-valor= 1,000) e depressão (p-valor= 1,000), nos momentos pré e pós 

intervenção. Conclui-se que o programa home based com ECIM não gerou efeito suficiente 

para minimizar os efeitos da pandemia da COVID-19 na saúde dos participantes. Novos 

estudos de intervenção em pessoas recuperadas da COVID-19 são necessários para verificar 

o quanto a atividade física pode auxiliar na melhoria dos parâmetros de saúde mental. 
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 Na pecuária de corte, a produtividade está diretamente relacionada à eficiência reprodutiva das 

fêmeas, e um dos gargalos que inviabilizam o aumento na produção das fazendas brasileiras está 
relacionada à elevada idade ao primeiro estro das novilhas. O trabalho teve o objetivo de avaliar os 

efeitos da pré-sincronização com progesterona em protocolos de IATF. Foram utilizadas 100 novilhas 

mestiças Angus x Nelore com idade média de 12 a 14 meses de idade e peso corporal de 320 ± 10kg e 

score de condição corporal de 6,25 ± 1,18 (ECC 1 à 9 escala). As novilhas utilizadas para este estudo 

foram classificadas por ultrassonografia em púberes (n = 69) e pré-púberes (n = 31). Após essa 
classificação, as novilhas pré–púberes foram submetidas a pré–sincronização com a inserido um 

implante intravaginal de P4 de quarto uso e também a aplicação intramuscular (IM) de 2mg de 

benzoato de estradiol. 7 dias depois, foi realizada a retirada do implante de P4 e colado um adesivo 

detectador de estro (ESTROTREC) para identificação dos animais que aceitaram monta a cada 12 

horas durante 7 dias. Após pré-sincroniação, as novilhas foram submetidas à um protocolo de IATF. A 
taxa de novilhas detectadas em estro e a proporção de novilhas Nelore ciclando após o uso de protocolo 

de pré- sincronização com P4 foram comparadas pelo teste de qui-quadrado. A proporção de novilhas 

detectadas em estro após o protocolo de pré-sincronização foi de 71%. A taxa de prenhez foi maior nas 

novilhas púberes comparadas com as novilhas induzidas no protocolo de IATF (44 vs 19%; P<0,05). 

Conclui-se que apesar da indução com progesterona e alta proporção de novilhas em estro, as novilhas 
púberes apresentaram maior taxa de prenhez. 
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RESUMO 

 
A pandemia da Covid-19 impulsionou possibilidades e estratégias imperativas de ensino no 

contexto escolar e familiar, considerando o afastamento abrupto das aulas presenciais e o 

isolamento social, a partir deste contexto vivenciado no período de 2020-2021, elabora-se 

como objetivo da pesquisa a necessidade de conhecer as estratégias pedagógicas com uso das 

Metodologias Ativas utilizadas no Ensino Remoto pelos professores de Ensino Fundamental 

em Parintins (AM), a fim de analisar como ocorreu a aprendizagem no período do ensino 

remoto. Bacich; Tanzi Neto; Trevisani (2015), e Bacich; Moran (2017) enfatizam um olhar 

para a formação desse aluno, em que eles possam ser estimulados a entrar em contato com 

experiências ativas de aprendizagem. Palmeira, Ribeiro e Silva (2020), elucidam novas 

formas de compreender a educação, ampliar e tornar os sistemas educacionais mais abertos, 

ativos e inovadores. A pesquisa estruturou-se em levantamento bibliográfico, leitura e 

fichamento das obras, pesquisa de campo, produção e análise dos dados, fundamentando-se 

metodologicamente em uma abordagem qualitativa, com aplicação de entrevistas 

semiestruturadas para obter informações dos participantes. A partir da análise das entrevistas 

e dos referenciais teóricos articulados ao objeto, podemos destacar que a pesquisa evidenciou 

importantes contribuições e reflexões para o ensino-aprendizagem, a começar pelas 

estratégias de ensino como, jogos, atividades de motivação, dinâmicas de grupos, recursos 

tecnológicos educacionais, problematização de temas, leitura e pesquisa, rodas de conversas, 

dentre outros. Apesar do desconhecimento de algumas estratégias no campo das 

metodologias ativas, os professores realizaram um trabalho significativo, nessa perspectiva, 

sob a necessidade do Ensino Remoto, nos anos de 2020-2021, contribuindo com a 

aprendizagem dos alunos. 
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RESUMO 

 
O presente trabalho trata-se de uma pesquisa do Programa Institucional De Bolsas De 

Iniciação Científica (PIBIC), tendo como foco o papel desempenhado pelas tecnologias na 

inserção de conhecimentos no ambiente didático dos estudantes. Teve como objetivo 

investigar as mudanças ocorridas com o uso das tecnologias da informação e comunicação 

(TIC’S) na esfera educacional dos graduandos do Instituto de Ciências Sociais, Educação e 

Zootecnia (ICSEZ). Os resultados obtidos na pesquisa possuem caráter descritivo, adotou-se 

o método Survey, utilizando a ferramenta Google forms para aplicação de questionários, cuja 

amostra foi delimitada ao curso de administração. Devido, a pandemia causada pelo novo 

Coronavírus – COVID-19, que foi declarada pela Organização Mundial da Saúde desde o 

início de março de 2020, a pesquisa passou por adaptações para adequar à nova realidade 

imposta a comunidade acadêmica do ICSEZ. Diante desse contexto, os resultados obtidos 

alinham a caracterização das ferramentas utilizadas pelos discentes de administração, tal 

como as adaptações realizadas no ensino-aprendizado durante o cenário pandêmico, 

realizando o comparativo dos avanços tecnológicos da Instituição antes e pós retomada das 

aulas presenciais. 
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RESUMO 
A Pandemia da COVID 19 promoveu uma série de consequências, incluindo o isolamento 

social, que acarretou várias adaptações e mudanças nos hábitos da população universitária. A 

mudança repentina na forma de ensino e mudanças sociais afetaram diretamente a saúde dos 

estudantes, principalmente de universitários da região norte do Brasil. O objetivo do presente 

estudo foi verificar a influência do nível de atividade física (NAF) no índice de massa corporal 

(IMC) e nos hábitos alimentares em estudantes universitários durante a Pandemia da COVID 

19. Trata-se de um estudo transversal, por meio de questionário on-line com estudantes 

universitários da região norte do Brasil de ambos os sexos (40,3% homens; 59,4% mulheres) 

com média de idade de 26,2 ± 8,6 anos, IMC (kg/m²) 25,1 ± 5,9, e foi obtido pela razão entre a 

massa corporal (kg) dividida pela estatura (m) elevada ao quadrado, auto relatado. A avaliação 

dos hábitos alimentares foi realizada por meio de questionário online, baseado na escala de 

avaliação da dieta de acordo com o Guia Alimentar da População Brasileira. Os dados de 

hábitos demonstram que 28,3% nunca costumam levar algum alimento consigo para consumo 

ao longo do dia. Não foram encontradas associações significativas entre nível de atividade física 

(ativos 51,2% e não ativos 46,7%) e IMC (normal), P=0,444. Adicionalmente, apenas uma 

variável teve significância entre o Nível de atividade física e os hábitos alimentares (P = 0,033), 

para as demais variáveis não houve associação significativa (P>0,05).  
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Este estudo teve como principal objetivo realizar o levantamento das espécies de forrageiras 

presentes na área de Várzea do Baixo Amazonas, no Municípios de Parintins/AM, Brasil, 

sob os aspectos das Etnozootecnia. Foi realizado o levantamento de espécies forrageiras a 

partir da identificação a campo e através de relatos junto aos criadores de animais domésticos 

em seus sistemas de criação. Os dados foram obtidos através da aplicação de questionários 

com 20 perguntas semiestruturadas e listagem de cada espécie encontrada nas propriedades 

visitadas. Foi descrito o sistema de criação adotado nas propriedades durante as diferentes 

épocas do ano, sendo todos em sistema extensivo. Foi feito a descrição das forrageiras sobre 

os pontos de vista empírico dos atores envolvidos e científico com base em características 

morfológicas e suas chaves de identificação, através da bibliografia disponível de cada 

espécie identificada no ambiente de várzea do Baixo Amazonas. As plantas coletadas foram 

encaminhadas para o Herbário didático de Parintins. Os procedimentos de coleta, secagem e 

registro foram realizados de acordo com Bridson & Forman (1999).  O saber empírico refletiu 

a diversidade de conhecimento resgatado e repassado através das gerações que atuaram nos 

sistemas de criação animal destas áreas. O conhecimento sobre as espécies utilizadas nessas 

regiões pode atuar como base para gerar informações à comunidade local e científica, 

contribuindo para o avanço da pecuária na região através do melhor aproveitamento de terra 

com sustentabilidade. 
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RESUMO 

 
Este estudo origina-se de e experiências extensionistas realizadas no Curso de Pedagogia do ICSEZ da 

Universidade Federal do Amazonas, em que foi possível viajar para as comunidades rurais, podendo 

observar o cotidiano dos educandos e professores atuantes neste contexto, bem como a prática de leitura 

e escrita nas escolas do campo, nas quais predominam as classes multisseriadas. As classes 

multisseriadas são salas de aula em que o professor trabalha simultaneamente com turmas diferentes e 

com alunos de níveis educacionais distintos na mesma sala. Dessa forma, compreendendo a 

complexidade da alfabetização e letramento como um processo que  deve estar alinhado às práticas de 

multiletramentos, em que o ato de ler e escrever  é articulado com diferentes modalidades de linguagem, 

visto que é notório a presença de textos multimodais no cotidiano dos educandos da escolas do campo, 

uma vez que esta composição textual utilizada por mais de uma modalidade circula em diferentes 

espaço, culturas e localidades, afim de alcançar os objetivos postulados com a sua criação, seja a de 

entreter, informar, persuadir, criticar ou ensinar. Dessa forma, para conseguir identificar, ler, produzir e 

intervir diante dessas produções textuais, faz-se necessário práticas de multiletramentos. Esta pesquisa 

tem por objetivo geral conhecer as práticas de leitura e escrita na perspectiva dos multiletramentos em 

classes multisseriadas dos anos iniciais do ensino fundamental da escola do campo do município de 

Parintins-AM. A pesquisa assume uma abordagem qualitativa e fundamenta-se nos estudos de Caldart 

(2002), Freire ( 2005), Hage (2005), Kleiman (2005), Rojo (2012), Brasil (2017). Para a coleta de dados 

foram utilizados a observação direta, entrevista semiestruturada e o grupo focal. Os dados levantados 

mostram que o trabalho com os multiletramentos é recente para os professores, pois não tiveram acesso 

à esta perspectiva na sua formação inicial, evidencia também que as práticas de leitura e escrita que 

exploram as múltiplas linguagens presente nos textos e na realidade dos educandos deixam a aula mais 

significativa. Desse modo, faz-se necessário a formação continuada pensada nas práticas dos 

multiletramentos para professores nas escolas do campo, visto que este corrente contribui para os 

processos ensino-aprendizagem, uma vez que utiliza imagens, cores, sons, mescla tamanhos e formas 

de letras, para intensificar e facilitar a compreensão da mensagem presente nos textos, além de deixar a 

aula mais prazerosa, dinâmica, e lúdica. 
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RESUMO 

 
A presente pesquisa tem como objetivo identificar e refletir sobre a propagação de 

notícias falsas e desinformação geradas pelo presidente da república Jair Messias 

Bolsonaro durante os primeiros dois anos da pandemia de Covid-19 no Brasil. Trata-se de um 

estudo de abordagem quali-quantitativa e de Análise de Conteúdo (AC), teoria fundamentada 

por Laurence Bardin (2011). Analisamos a produção e disseminação de notícias falsas (fake 

news), bem como a utilização de tais práticas durante o período compreendido entre os anos de 

2020 e 2021 (o mais letal até o presente momento). Para tanto, utilizamos como referência a 

agência de fact-checking “Aos Fatos”, conhecida por promover uma forma inovadora de 

jornalismo investigativo e colaborativo, atuando de forma independente e comprometida em 

checar fatos e campanhas de desinformação. Os resultados indicam que o Aos Fatos checou 

1.164 declarações inverídicas do presidente brasileiro sobre a pandemia da Covid-19, 

classificadas pela agência com o tema “coronavírus” e coletadas durante o período proposto 

para esta pesquisa. A maioria das declarações foram consideradas pelo Aos Fatos como 

completamente falsas, seguidas pelas insustentáveis, imprecisas, contraditórias e exageradas, 

respectivamente. Em relação à Análise de Conteúdo, identificamos e formulamos sete 

categorias, de acordo com os assuntos desinformacionais mais recorrentes nas falas do 

mandatário brasileiro. A ordem decrescente ficou da seguinte maneira: 1) 292 declarações sobre 

medicamentos e tratamentos; 2) 221 declarações sobre infecção, sintomas e letalidade; 3) 212 

declarações dirigidas à instituições, organizações e personalidades políticas; 4) 203 declarações 

sobre ações do governo federal; 5) 168 declarações sobre às formas de prevenção; 6) 25 

declarações sobre desemprego e diminuição de renda; 7) 23 declarações dirigidas a imprensa. 

Outas 20 declarações sobre o tema “coronavírus” não se encaixaram em nenhuma das 

categorias citadas. Observou-se, portanto, que por trás de todas essas manifestações de 

atentados contra a vida e a saúde da população brasileira estavam as ideologias, crenças, 

interesses políticos e econômicos do mandatário brasileiro.  
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RESUMO

Esta  proposta  de  pesquisa  insere-se  no  debate  sobre  os  movimentos  quilombolas  no
contexto brasileiro e amazônico, sobretudo no que diz respeito às formas de organização
social, política e cultural visando o acesso às políticas públicas e sociais na ótica do direito.
Particularmente, o objetivo é analisar as estratégias de organização sociopolítica e cultural
desenvolvidas pelo movimento quilombola de Santa Tereza do Matupiri para o acesso a
direitos  sociais  no  rio  Andirá,  área  rural  do  município  de  Barreirinha-AM.  Assim,  a
pesquisa  foi  preliminarmente  bibliográfica  e  documental,  seguida  do  estudo de  campo.
Trata-se de uma abordagem qualitativa com uso de técnicas e instrumentos específicos para
coleta de dados: observação participante, diário de campo, entrevistas semiestruturadas e
registros fotográficos e fonográficos. A pesquisa foi orientada pela Técnica de Amostragem
Não-probabilística  Intencional,  de modo que  abordou 05 (cinco)  lideranças  envolvendo
quilombolas que fazem parte da Federação das Organizações Quilombolas do Município de
Barreirinha (FOQMB), a representação distrital, a presidência da comunidade, professores e
demais pessoas ligadas ao movimento social. Os resultados reafirmaram a importância da
organização política e social dos quilombolas de Santa Tereza como ferramenta necessária
nos processos de luta por direitos originários, étnicos e jurídicos; ademais, evidenciaram as
manifestações  culturais  como formas de  asseverar  a  identidade  política,  territorial  e  os
direitos sociais dos quilombolas no rio Andirá; por fim, as lideranças entrevistadas.

Palavras-chaves: Quilombolas; Organização sociopolítica; Cultura. Barreirinha.
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RESUMO 
 

O consumo de mel, no estado do Amazonas, está atrelado a um hábito estritamente cultural.  

Em detrimento disso, o projeto proposto tem como objetivo caracterizar o perfil do consumidor 

de mel no município de Parintins, Amazonas. Foi realizada uma pesquisa descritivo-qualitativa, 

o método de entrevista foi por meio de aplicação de questionário contendo 13 questões. Os 

questionários foram disponibilizados via link e QrCode e dispostos em murais da própria 

Universidade e, também, em supermercados. A partir das análises descritivas foi possível 

identificar o perfil do consumidor de mel do município de Parintins. Participaram desta pesquisa 

100 indivíduos dos quais a maioria é do sexo feminino, com faixa etária entre 20 e 30 anos, 

solteiros, sem filhos, estudantes com ensino superior incompleto que consomem mel 

anualmente. Ao fazerem a aquisição do produto usam como critério de compra a qualidade do 

mel, o uso, geralmente, é como forma de remédio e a compra é realizada em feiras locais. Mais 

da metade dos entrevistados citam ter conhecimento das propriedades do mel e acreditam que 

a propaganda influencia na aquisição. As propriedades mais citadas foram: Vitamina C, Anti-

inflamatório, Cicatrizante, Nutricionais, Terapêuticas, Remédio caseiro e Adoçante. Contudo, 

foi possível traçar um perfil para o consumidor de mel no município de Parintins e identificar 

que o consumo é baixo e se faz necessário disseminar conhecimento e informações sobre o mel, 

por meio de estratégias de marketing, com o intuito de alavancar o consumo e, 

consequentemente, a comercialização e produção.  
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RESUMO 
Com o acrescido aumento da demanda e do preço, têm incitado a ocorrência de irregularidades 

a este produto, o mel. Uma maior comercialização e valorização dele, o que o torna alvo de 

alterações químicas, contaminações por microrganismos e adulterações. Dessa forma, 

objetivou-se avaliar o mel comercializado no município de Parintins-AM; as alterações físico-

químicas (umidade, açucares redutores, sacarose aparente, sólidos solúveis em água, cinzas, 

acidez titulável, atividade diastásica, Hidroximetilfurfural (HMF), grau Brix, cor/absorbância e 

pH, de acordo com os métodos da Associantion of Official Agricultural Chemists (AOAC) e 

da Codex Alimentarius Commission (CAC, 1990), assim como prováveis adulterações; a má 

aplicabilidade da Instrução Normativa 11 do Ministério da Agricultura, Pecuária e 

Abastecimento - MAPA (BRASIL, 2000) e da Portaria ADAF N.253 de 31 de outubro de 2016 

em relação aos méis provenientes de abelhas sem ferrão. Foram coletadas seis amostras com 

200g de méis de abelhas sem ferrão nos principais estabelecimentos comerciais do município 

de Parintins-AM (feiras municipais, feiras e comércios menores) no período de 01 a 04 de junho 

de 2022. Para cada amostra foi atribuída uma identificação, utilizando etiquetas e lápis, através 

de números e letras em ordem alfabética (A1; B1; C1; D1; E1; F1). A avaliação físico-química 

dos méis de abelhas sem ferrão comercializados no município de Parintins-AM, constatou que 

para a IN 11/2000 as amostras apresentaram-se em desacordo nos parâmetros umidade, acidez, 

atividade diastásica e hidroximetilfurfural (HMF). Em relação a Portaria ADAF N.253, 

31/10/2016, as amostras apresentaram-se em desacordo com os parâmetros sólidos insolúveis 

em água, acidez, atividade diastásica e hidroximetilfurfural (HMF). Os valores para sacarose e 

cinzas apresentaram-se dentro dos limites estabelecidos para ambas as legislações. Para o 

parâmetro hidroximetilfurfural (HMF) todas as amostras estavam fora dos padrões em ambas 

as legislações. Considerando os resultados obtidos, méis de abelha, adulterados e impróprios 

para o consumo humano estão sendo comercializados no município de Parintins-AM, 

representando um grande risco a população ao adquirirem esses produtos, sendo necessária uma 

maior fiscalização do mesmo, haja vista que o Estado possui um Regulamento Técnico de 

Identidade e Qualidade do Mel de Abelha Social Sem Ferrão (Portaria ADAF N.253, 

31/10/2016). 
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RESUMO 

 
 

A Educação Ambiental é um processo presente no sistema educacional por meio de normas 

definidas pelo estado e por meio de práticas e atitudes, as quais devem acompanhar a 

trajetória do estudante durante toda a sua jornada escolar. Entretanto, apesar de suas normas 

governamentais e de estudos sobre uma Educação Ambiental crítica, as escolas ainda tem 

dificuldade de envolver a comunidade em projetos que visem uma leitura crítica e mudança 

da realidade local. Deste modo, questiona-se nesse estudo: A Educação Ambiental nas 

escolas está contribuindo com projetos e práticas que que envolvam a realidade dos 

educandos na formação de um sujeito socioambiental? Os objetivos deste estudo foram 

analisar como a Educação Ambiental nas escolas está contribuindo com projetos e práticas 

que envolvam a realidade dos educandos na formação de um sujeito socioambiental, de 

maneira mais específica: conhecer o histórico da Educação Ambiental e sua implementação 

na escola, identificar as práticas e projetos educativos de educação ambiental presentes na 

escola e seus diálogos críticos/reflexivos com a comunidade, além de compreender as 

percepções dos sujeitos sobre seu ambiente, as relações, os conflitos, e os problemas 

presentes sobre a questão ambiental. Este estudo de natureza qualitativa está sendo 

desenvolvido em uma escola de comunidade ribeirinha, por meio de pesquisa participante, 

realização de entrevistas e oficinas. As categorias de compreensão da temática estão 

fundamentadas em Carvalho (2008); Reigota (1995); Loureiro (2006); Loureiro, Layrargues 

e Carvalho (2012); Dias (2002) e Albarado (2016). Os resultados indicam que existe a troca 

entre os comunitários que interagem com o ambiente escolar, mas ainda é necessário que haja 

na escola projetos e atividades pedagogicamente orientadas para além de apenas preservar o 

meio ambiente, uma vez que a comunidade conta com Grupo Ambiental Natureza Viva cujas 

pautas de lutas poderiam ser trabalhadas em sala de aula, como forma da comunidade como 

um todo construir uma verdadeira Educação Ambiental transformadora.  

 

Palavras-chaves: Educação Ambiental, Práticas pedagógicas, Sujeito Socioambiental. 
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RESUMO 
 

A pecuária brasileira tem papel fundamental para a segurança alimentar da humanidade, porém 

não pode estar associada a uma maior pressão sobre os biomas. Produzir forragem de qualidade 

nutricional e quantidade suficiente para atender as exigências nutricionais dos animais é o 

primeiro passo para garantir a sustentabilidade do sistema. O valor nutritivo de forrageiras e os 

atributos de crescimento e estrutura da planta, são variáveis em função das condições 

edafoclimáticas as quais estão submetidas, tipo de manejo relacionado ao processo de pastejo, 

frequência e intensidade de desfolha. Desta forma, é importante avaliar a produção de matéria 

seca por hectare (MS/kg/ha), altura da planta e a composição química de diferentes cultivares 

do gênero Brachiaria (Ruziziensis, Convert HD364 e Mavuno) em função do tempo de 

desfolha, nas condições edafoclimáticas de Parintins-AM. O experimento foi conduzido em um 

delineamento inteiramente casualizado. Os tratamentos constituíram-se de quatro intervalos de 

desfolha (14, 21, 28 e 35 dias). As variáveis analisadas foram altura da planta (ALT), matéria 

seca (MS), Proteína Bruta (PB) e produção de MS/kg/ha. Até o final do experimento, apenas a 

cv. Convert HD364 não atingiu a altura mínima recomendada de entrada (30 a 40 cm) dos 

animais em pastejo. O capim Mavuno apresentou maior produção (2855,37 kg/MS/ha) aos 28 

dias, idade em que apresentou altura de 34,63 cm. Atingindo a altura recomendada para pastejo. 

Seguido da B.ruziziensis aos 35 dias, com uma produção de 2378,27 kg/MS/ha. Em relação a 

PB, em todos os cortes realizados na B. Ruziziensis, os valores variaram de 15 à 16%, sendo 

superior aos valores observados no capim Mavuno. A qual apresentou o maior teor de PB aos 

14 dias, 12, 99%, e aos 28 dias, 9,99%, idade em que atingiu altura recomendada para pastejo. 

A cultivar Convert HD364 atingiu valores entre 16 e 21% de PB nos diferentes intervalos de 

corte, entretanto não atingiu a altura recomendada para pastejo. A cultivar B.ruziziensis se 

mostrou boa alternativa para formação de pastagem nas condições de Parintins pelo fato da sua 

alta produção bem como teor de proteína bruta que se manteve elevado durante todo o período 

de diferimento. Além de boa produção de MS, o capim Mavuno também atingiu a altura 

recomenda para pastejo. Demostrando bom potencial de uso aos 28 dias. A cultivar Convert 

HD364 necessita de um tempo maior para atingir a altura recomendada para entrada dos 

animais.  

PALAVRAS CHAVES: análise bromatológica; intervalo de corte; produção 
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RESUMO 

 

O ovo é um alimento fundamental para a saúde humana, já que fornece elementos essenciais 

como proteínas, vitaminas e minerais. Este trabalho teve por objetivo avaliar o efeito do 

revestimento de ovos comerciais com extrato aquoso de ora-pro-nóbis em diferentes períodos 

de armazenamento na manutenção da qualidade interna. Para isso, foi utilizado o total de 160 

ovos não férteis, dispostos em um delineamento inteiramente casualizado (DIC), em esquema 

fatorial 4x5, sendo os fatores: revestimento em quatro níveis (controle, 10, 20 e 30% de inclusão 

de extrato aquoso de ora-pro-nóbis) e tempo de armazenamento em cinco níveis (1, 7, 14, 21 e 

28 dias) com 8 repetições, em que cada ovo representou uma unidade experimental. Foram 

analisados altura de albúmen, altura e diâmetro de gema, pH de gema e albúmen, espessura da 

casca e Unidade Haugh. Foram observadas interações entre os fatores para as variáveis altura 

do albúmen e unidade Haugh, em que nos desdobramentos é possível observar influência dos 

revestimentos a partir do sétimo dia de armazenamento. O diâmetro da gema foi afetado 

significativamente (p=0,0001) pelo tempo de armazenamento, aumentando seu volume a com 

passar das semanas, sendo 37,18 mm no primeiro dia e 47,04 mm no 28º dia. Os valores de pH 

foram influenciados pelas diferentes concentrações do revestimento, não sendo, entretanto, 

enquanto que não foi observado efeito significativos para espessura da casca. A utilização dos 

revestimentos a base de extrato de ora-pro-nóbis mostraram ser eficientes na manutenção da 

qualidade dos ovos em diferentes períodos de armazenamento. 

Palavras-chave: armazenamento; revestimento; resistência da casca; valor agregado. 
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RESUMO 

 
O enfrentamento dos problemas decorrentes da inexistência ou ineficiência da 

drenagem urbana nas cidades brasileiras com significativos impactos na ordem 

socioeconômico e ambiental, bem como a não efetividade de indicadores para avaliação do 

sistema revelam-se como eixos motivadores para a proposta desta pesquisa, principalmente 

ao se debruçar sobre as especificidades da dinâmica urbana na cidade de Manaus, com 

significativas rotas viárias geradoras de tráfego, como o Polo Industrial de Manaus (PIM). 

Neste sentido, a pesquisa fez recorte no corredor urbano Darcy Vargas, a avenida Ephigênio 

Salles, com o objetivo de avaliar a (in)sustentabilidade do Sistema de Drenagem Urbana 

existente. Para isso foi trabalhado com a busca exploratória-descritiva da literatura e 

documentos em geral com foco na aplicação do Indicador de Fragilidade do Sistema – IFS 

associado à luz da sustentabilidade. No geral, observou-se por meio do IFS a 

insustentabilidade do sistema existente, uma vez que foram obtidos graus “muito forte” e 

“forte” na análise dos critérios de fragilidade do sistema. Contudo, espera-se que os dados 

obtidos possam contribuir com estudos voltados à gestão do serviço, bem como a composição 

de indicador de avaliação de desempenho da drenagem urbana para a realidade local. 

 

Palavras-chaves: Drenagem Urbana; Sustentabilidade; Indicador de Fragilidade; Polo 
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RESUMO 

 
A construção civil é um importante segmento para economia do Brasil, todavia, a falta de 

conhecimento por parte dos envolvidos no processo de suprimento, distribuição e disposição 

final ambientalmente adequada, pode possibilitar possíveis impactos ambientais. O objetivo 

deste estudo é realizar uma análise da geração e da disposição final dos resíduos da 

construção civil do município de Humaitá-AM. O procedimento metodológico foi feito por 

meio de uma pesquisa descritiva, com base em revisão bibliográfica. Após os diagnósticos 

das variáveis supracitadas, foi criado um questionário com intuito de analisar a percepção 

dos cidadãos envolvidos nos processos de comercialização, utilização e disposição final dos 

resíduos da construção civil, com a finalidade testar os conhecimentos de ambas as partes 

sobre a Resolução Conama Nº 307/2002. Através dos dados obtidos, evidenciou-se que o 

município de Humaitá não é contemplado com um Plano de Gerenciamento de Resíduos da 

Construção Civil, não possui áreas licenciadas ou pontos de entregas voluntárias para a 

destinação correta dos RCC, sendo estes, geralmente direcionados ao lixão ou terrenos 

baldios. Diante das respostas obtidas através do questionário, nota-se que, não há uma 

quantidade de pessoas habilitadas a trabalhar com este tipo de resíduo, pois a maioria delas 

desconhecem as normativas proporcionadas pela Resolução Conama nº 307/2002 e fazem a 

disposição final inadequada dos materiais utilizados na obra. 
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RESUMO 

A geração e disposição final de resíduos sempre foi um desafio para sociedade, uma vez que a 

quantidade de resíduos cresce rapidamente, e as formas de destinação adequada não 

acompanham este crescimento que consequentemente resultam em impactos ambientais e 

exigem melhorias em relação as políticas públicas locais. Desta forma, o referido trabalho teve 

como objetivo realizar um diagnóstico do sistema de logística reversa no município de 

Humaitá-AM. Para tanto, foi elaborado um questionário contendo oito perguntas, sendo o 

mesmo aplicado aos proprietários dos estabelecimentos envolvidos ao comércio de pilhas e 

baterias em Humaitá. De acordo com os resultados, grande parte dos entrevistados não possuem 

conhecimento apropriado acerca das legislações que regem o gerenciamento de pilhas e baterias 

e nenhum dos estabelecimentos realiza a prática da logística reversa. Observou-se a incoerência 

em relação a Resolução CONAMA nº 401/2008 por parte do poder público, realizando a coleta 

e disposição desses resíduos de forma inadequada. Contudo, é evidente os riscos que população 

e o ambiente estão sujeitos, sendo necessário investir em campanhas de educação ambiental e 

fiscalização quanto a aplicação da Resolução CONAMA nº 401/2008. 
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RESUMO 
 
A simulação de reservatórios vem tendo um rápido crescimento nas últimas décadas, e 
juntamente com a ágil evolução da capacidade dos computadores, muitos simuladores de 
reservatórios têm sido desenvolvidos no mercado visando ajudar os engenheiros a entender 
os mecanismos envolvidos na produção de hidrocarbonetos. A simulação numérica de 
reservatórios é uma ferramenta indispensável à engenharia de reservatórios, por meio da 
aplicação de métodos numéricos permite obter a solução de equações diferenciais parciais de 
solução complexa, possuindo assim conhecimentos baseados em modelagem matemática e 
programação computacional como instrumentos de aplicação. Neste projeto será feita a 
apresentação e análise dos resultados dos testes realizados com relação à descrição do efeito 
das alterações da permeabilidade obtidas no processo da simulação de reservatório, 
descrevendo os procedimentos para geração do modelo de simulação a caracterização e 
análise do parâmetro físico de estudo nos reservatórios de petróleo é a permeabilidade. A 
simulação numérica é realizada no software Matlab Reservoir Simulation Toolbox (MRST) 
para MATLAB onde é estimado os cálculos e equações para a determinação da 
permeabilidade, bem como a realização da linguagem do algoritmo de simulação apresentado 
as equações e modelos adotados. O Matlab Reservoir Simulation Toolbox (MRST) é uma 
ferramenta de previsão, o simulador é um código de fonte aberta feito no MATLAB para 
prototipações rápidas e experimentações em simulação de reservatórios. Nele é 
implementado a diferenciação automática, baseado na discretização de equações diferenciais 
parciais e realizações com vetores e matrizes, muito importante para a aplicação do método 
de ajuste de histórico. Com a comparação entre a simulação realizada com os valores de 
permeabilidade e a literatura, é realizada a validação do processo de simulação com o 
parâmetro da permeabilidade a partir do uso da ferramenta MRST, bem como, a verificação 
de melhorias. Foram trabalhados um estudo de caso: um reservatório hipotético com 
diferentes alterações da sua permeabilidade para realizar as devidas avaliações referente a 
permeabilidade e sua influência na produção. E dessa forma, este projeto de pesquisa tem 
como objetivo principal analisar a eficiência do uso de uma ferramenta aplicada em um 
software de linguagem de programação para a determinação da propriedade física da 
permeabilidade no processo de produção de petróleo.   
 
Palavras-chave: simulação numérica de reservatório; permeabilidade; MRST; produção de 
petróleo. 
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RESUMO 

 
As constantes queimadas na Amazônia ocasionam, além da perda de cobertura vegetal, 

consequências adversas ao meio ambiente, principalmente emissões de gases de efeito estufa. 

Ademais, o Arco do Desmatamento é uma área que cobre parte do território da Amazônia 

brasileira e tem como agente principal o avanço da fronteira agrícola pelo país. Em face do 

exposto, a área territorial do município de Humaitá está contemplada pelo arco do 

desmatamento, logo, apresentam grande evidências de queimadas decorrentes de ações 

antrópicas. Neste contexto, o presente estudo visou averiguar a incidência de focos de calor 

no município de Humaitá – Amazonas. O processo metodológico foi baseado em dados do 

sistema de detecção de focos de calor do satélite AQUA acumulados para o município de 

Humaitá - AM entre 1º de janeiro e 31 de dezembro para os anos de 2010 e 2020. Os dados 

das áreas de cicatrizes de fogo foram obtidos através do Projeto MapBiomas no espaço-tempo 

definido. Os resultados da pesquisa mostraram que o índice de focos de calor no município 

de Humaitá – AM, vem aumentando ao longo do tempo, aproximadamente de 4.769 focos 

identificados no período analisado, assim como a área atingida aproximadamente de 470.332 

ha. A dinâmica do fogo na região pode ser relacionada com o potencial agrícola e pecuário, 

considerando que na região Amazônica é comum este tipo de manipulação em terras 

utilizadas na agroindústria. 
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RESUMO 

 
As fibras naturais são biodegradáveis, possuem baixo custo e são provenientes de 

fontes renováveis. Grande parte desses resíduos são descartados ou incinerados para geração 

de energia, desencadeando impacto ambiental negativo. O aproveitamento de resíduos 

madeireiros na região Amazônica é uma alternativa interessante para as indústrias de painéis 

aglomerados, onde geralmente, são fabricados MDP e MDF. Por outro lado, esta matéria prima 

apresenta algumas desvantagens que podem ser melhoradas a partir do tratamento químico de 

mercerização. Esta pesquisa teve como objetivo realizar tratamento químico de mercerização 

em duas espécies nativas da região amazônica: Louro Itaúba e Louro Gamela, variando-se a 

concentração de NaOH (5 % e 10 %). Foram avaliados o teor de umidade e a distribuição 

granulométrica dos resíduos, bem como a influência nas propriedades mecânicas através da 

flexão em três pontos dos compósitos produzidos a base de Poliuretana derivada do óleo de 

mamona pelo método de termoprensagem. Observou-se que os resíduos LOIT e LOGA 

atenderam à norma quanto ao teor de umidade nas porcentagens de tratamento com NaOH de 

5% para LOIT e 10% para LOGA. Por meio da distribuição granulométrica percebeu-se que o 

LOGA apresentou partículas maiores quando comparado ao LOIT. Os compósitos com Louro 

Gamela in natura apresentaram Módulo de ruptura (MOR) de 13,61 N/mm2, no qual atenderam 

os valores mínimos definidos pela norma ABNT NBR 14810, mas os compósitos produzidos 

com Louro Itaúba in natura não apresentaram valores satisfatórios (5,26 N/mm2). 

Palavras-chaves: Hidróxido de sódio; Poliuretana derivada do óleo da mamona; Resíduo 
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RESUMO 

 
Diante do cenário atual, no que tange a escassez de água com boa qualidade em 

ambientes rurais, destaca-se, que a falta de tratamento de efluentes líquidos, resíduos 

sólidos, forma de ocupação do solo e distanciamento da zona urbana, reflete diretamente na 

qualidade da mesma. Desta forma, o projeto objetivou analisar a qualidade da água para 

consumo humano e uso doméstico nas comunidades rurais de Paraíso Grande, 

Paraísinho, Cristolândia e Ipixuna, no município de Humaitá/AM. O processo metodológico 

transcorreu com visitas in loco, registro fotográfico e amostragem de água. O planejamento 

amostral ocorreu com a plotagem de 3 pontos em cada comunidade, perfazendo 12 amostras, 

as quais foram submetidas para as análises físicas-químicas e biológicas (pH, temperatura, 

Oxigênio dissolvido, coliformes, amônia, nitrito, nitrato, nitrogênio, ortofosfato).  

Os resultados da análise de água nas comunidades mostraram que, no presente estudo o 

índice de qualidade da água, não é satisfatório quanto aos parâmetros de coliformes totais, em 

sua maioria e a presença de nitrogênio, quanto aos demais, apresenta uma variabilidade que 

estão de acordo com as normas vigentes.  Os resultados obtidos permitiram observar as 

frequentes mudanças na qualidade da água das comunidades próximas a Humaitá/AM durante 

os períodos de estiagem e hidrológicos. O índice de qualidade da água mostrou-se bastante 

insatisfatório na avaliação de sua qualidade para consumo humano quando demonstrado sob 

influência de lançamento de efluentes oriundo de área urbana. Assim, justifica-se o 

levantamento de dados sobre a viabilidade legal do consumo de água.   
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RESUMO 
 
Este projeto teve objetivo analisar a capacidade energética de três biomassas amazônicas, os 

caroços açaí (Euterpe oleracea), a casca do cupuaçu (Theobroma grandiflorum) e o caroço 

tucumã (Astrocaryum aculeatum) utilizando a Análise Imediata e correlações para estimar o 

Poder Calorífico. Os resultados para a biomassa residual do açaí apresentaram um teor de 

umidade (5,96%), um teor de cinzas de (1,81%) e de carbono fixo (26,79%). Já o teor de 

materiais voláteis observado foi de (71,41%) e o PCS bem acima de 19 MJ/kg. Com isso, 

podemos estimar um bom potencial energético para os caroços de açaí. Quando ao cupuaçu, 

foram obtidos os valores de (2,65%) para o teor de cinzas, (71,50%) para o teor de voláteis, 

(9,71%) para o teor de umidade e um teor de carbono fixo de (25,84%). Também apresentou 

um teor de voláteis bem acima de 19 MJ/kg, ou seja, possui grande potencial como um 

possível biocombustível. Por fim, o tucumã apresentou teor de cinzas de (1,44%), teor de 

umidade de (3,8%), ou seja, bem abaixo das demais biomassas analisadas e um teor de 

voláteis de (74,14%), com um poder calorífico podendo atingir 22 MJ/kg. 

 

Palavras-chaves: biomassas amazônicas; análise imediata; poder calorífico. 
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RESUMO 

 
As restrições cada vez maiores quanto às emissões de poluentes forçaram o 

desenvolvimento de técnicas ditas limpas em processos envolvendo combustão. O controle 

ativo e a combustão com baixa relação de equivalência são alternativas que não só diminuem 

significativamente a emissão de gases poluentes, como também melhoram a eficiência em 

sistemas térmicos. Entretanto, quando se trabalha em regimes de baixa relação de 

equivalência, instabilidades de combustão tornam-se cada vez mais relevantes e o controle 

de sistemas em tais condições é uma tarefa especialmente complexa, muitas vezes tendo 

caráter não linear. Sob ação de instabilidades de combustão, dispositivos como motores 

foguetes e turbinas a gás podem sofrer graves danos, podendo até levar a perda total do 

equipamento. Um aparato experimental que permite a análise e controle de fenômenos de 

combustão com baixa relação de equivalência é o tubo de Rijke, que consiste em um tubo 

vertical com uma fonte de calor aplicada a base da estrutura. A presente proposta de projeto 

tem como intuito desenvolver um controle para atenuar oscilações em um modelo de 

combustão em fornalhas operando com razão de equivalência menor que 1, representadas por 

um combustor do tipo tubo de Rijke, afim de reduzir as oscilações de pressão criadas na 

chama. 
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RESUMO

A utilização de métodos envolvendo a injeção de fluidos quentes para a melhoria da
produtividade em reservatórios é vista em métodos de elevação artificial, através da injeção
de gás lift quente (hot gas lift) e em métodos de recuperação, utilizando a injeção de vapor e
água aquecida, principalmente. O uso desses métodos é aplicado, em sua grande maioria, em
reservatórios de óleo mais pesado, atuando na redução da viscosidade dos fluidos, de forma
que possam fluir com mais facilidade para a superfície. Diante disso, esse trabalho traz um
estudo sobre a eficiência energética em métodos de injeção, avaliando parâmetros como a
influência de temperatura e transferência de massa, e técnicas aplicadas para melhorias no
processo de injeção e aumento da recuperação dos reservatórios. Por meio da análise foi
possível mapear os principais avanços envolvendo a injeção de fluidos térmicos envolvendo a
sua combinação com compostos químicos, caracterizando fluidos termoquímicos, cuja
eficiência de recuperação se mostrou 20% maior em comparação com métodos
convencionais. Através dos estudos dessas combinações foi verificada a importância da
temperatura, associada principalmente à redução de viscosidade dos fluidos e a transferência
de massa associada a melhor distribuição dos fluidos injetados ao longo do reservatório,
aumentando a área de injeção e consequentemente a recuperação total do reservatório. A
utilização dessas combinações é vista como uma grande alternativa para a eficiência de
recuperação, principalmente de óleos pesados, sem a necessidade de maiores custos
energéticos associados a injeção convencional de fluidos térmicos, por alcançarem maiores
taxas de recuperação por tempo de injeção. Também foi possível analisar a evolução nos
estudos simuladores para identificação das combinações mais adequadas para cada tipo de
reservatório, podendo serem utilizados para estudos em reservatórios utilizando técnicas
convencionais para estudos prévios, a custos menores.
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RESUMO 

 
O hidrogel celulósico comercializado é de custo elevado e obtido por meio de importação, 

para utilização em casos de tratamento de queimaduras graves. A celulose como fonte de 

fibras vegetais ou biomassa está disponível em grande escala em nossa região e em todo o 

Brasil, possibilitando o fácil acesso à produção local. Os hidrogéis armazenam até 90% de 

água em sua estrutura reticulada e apresentam excelente eficiência na sua aplicação. Neste 

presente projeto temos o objetivo a produção de um curativo, tanto em ambiente hospitalar 

pós-cirúrgico, quanto doméstico de uso comum, em acordo com as novas práticas. Esta linha 

de materiais será desenvolvida para uma aplicação que visa a ação mais efetiva, que 

proporcionará a recuperação total do paciente em menor intervalo de tempo. Tendo em vista 

que a finalização da recuperação ou o tratamento em domicílio, leva a uma diminuição do 

tempo de internação, risco de infecções hospitalares e o conforto do paciente. Neste projeto 

foi realizado o estudo de preparo e desenvolvimento dos filmes de celulose (CMC). O filme 

puro de CMC foi preparado e obtido com propriedades satisfatórias, baixa presença de bolhas, 

boa flexibilidade e propriedade mecânica. Uma emulsão de encapsulamento do óleo essencial 

foi preparada com sucesso, com auxílio de um agitador ultrassônico (de alta rotação). 

Diversos testes foram realizados na tentativa de incorporação da emulsão e obtenção de filmes 

com boas propriedades. O relatório apresenta os dois melhores resultados obtidos para os 

filmes finais (entrecruzados). A pesquisa mostrou uma evolução gradativa dos resultados e 

melhora da propriedade final do filme, pouco quebradiço e flexibilidade satisfatória para 

aplicação.  

Palavras-chaves: Hidrogel; Pau Rosa; Carboximetilcelulose; Nanoencapsulamento; 
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RESUMO 

 
Nesta pesquisa, analisou-se o comportamento mecânico de uma argamassa modificada por 

meio do ensaio de compressão axial e tração por compressão diametral. A argamassa foi 

modificada com adição de fibras de borracha de pneus inservíveis. As fibras foram 

introduzidas com o objetivo reduzir o módulo de elasticidade do compósito cimentício, 

tornando-o mais suscetível à deformação, sem reduzir a resistência à compressão de forma 

drástica, uma vez que sua utilização é estrutural. Além disso, o uso das fibras apresenta-se 

como uma alternativa de destinação a pneus inservíveis, reduzindo o descarte inadequado e 

gerando valor à sociedade. A caracterização dos materiais componentes do compósito foi 

realizada no Projeto de Iniciação Científica de nº PIB-ENG/0045/2020 - Comportamento 

Mecânico de Argamassa com Resíduos de Borracha de Pneus Inservíveis. O parâmetro 

variado nos corpos-de-prova foi a porcentagem de fibras de borracha nas misturas, sendo 

feitas substituições em volume de areia na ordem de 17% (R17), 20% (R20) e 23,1% (R23), 

além da mistura de referência (REF), sem substituição do agregado miúdo. Por meio do 

projeto anterior foi possível constatar que 20% de substituição em volume de agregado miúdo 

pela fibra de borracha foi a que garantiu à mistura a melhor trabalhabilidade em função das 

particularidades dos materiais usados na argamassa. Por meio dos ensaios mecânicos, foi 

observado, em relação ao REF uma perda de resistência à compressão de até 24% para R17, 

52% para R20 e 55% para R23, ou seja, houve uma perda abrupta, seguida de uma possível 

estabilização. Já em relação a resistência à tração, em relação ao compósito de referência 

(REF), houve uma queda de 30% para R17, e uma queda de 36% para os compósitos R20 e 

R23, ou seja, apesar da perda abrupta, houve um certo equilíbrio, independentemente da 

porcentagem de substituição. 
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RESUMO 
 

 Entre as tecnologias relacionadas a quarta revolução industrial tem-se a Manufatura 

Aditiva por trazer flexibilidade e personalização nos processos produtivos. Esta importância 

se dá em diversos setores industriais, como no setor metalomecânico. Pode-se citar como 

exemplo, um navio que se desloca na rede fluvial do interior do Brasil e que em determinado 

porto, fora dos grandes centros industriais, necessita de um determinado componente por uma 

questão de falha na manutenção. A necessidade deste navio poderia ser resolvida pela 

impressão desse componente. Isso iria proporcionar a embarcação o retorno ao 

funcionamento em menor tempo quando comparado se ela estivesse que esperar a produção 

deste componente por meios convencionais nos grandes centros industriais. Porém, a 

manufatura aditiva por deposição a arco (MADA) gera uma grande quantidade de ciclos de 

aquecimento e resfriamento o que alteram as propriedades mecânicas das peças produzidas. 

Assim, o objetivo deste trabalho é analisar a influência do tipo de resfriamento na propriedade 

mecânica de dureza de peças metálicas produzidas por MADA. A metodologia adotada será 

a construção de paredes com uma, duas e três camadas de material depositado, estudando e 

comparando os resultados com dois tipos de resfriamento, um ao ar e outro com água no lado 

aposto a deposição de camadas. O resultado esperado deve indicar a influência do tipo de 

resfriamento na microestrutura e propriedade mecânica de dureza o que poderá contribuir 

para uma melhor produtividade do processo de Manufatura Aditiva. 
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RESUMO

Após o contexto mais grave da pandemia, com o retorno das atividades 
acadêmicas, notou-se um esvaziamento das salas de aula do curso de engenharia 
química da Universidade Federal do Amazonas, logo, fez-se necessário um projeto 
para entender e evitar o fenômeno da evasão. Este projeto teve a participação de 82 
discentes entre alunos egressos, desistentes e alunos com matrícula ativa 
exclusivamente do curso de engenharia química da UFAM, destes, 78,4% estão 
insatisfeitos com o curso e dentre os principais problemas citados por eles, estão a 
estrutura do curso, a falta de suporte acadêmico, o restaurante universitário e a 
segurança no campus. Com destaque para o centro acadêmico do curso, que obteve 
a melhor avaliação dentre os tópicos apresentados. Com isso, há a necessidade de 
muitas melhorias no curso, como por exemplo, melhores laboratórios para ensino e 
pesquisa, melhores metodologias de ensino, mais segurança no campus, dentre 
outros.   
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RESUMO 
A energia elétrica tornou-se necessária para desenvolver regiões isoladas do país, pois contribui 

diretamente no desenvolvimento econômico e social, bem como na comunicação, dessa 

maneira, impacta diretamente na qualidade de vida das pessoas. O presente texto propõe a 

modelagem e simulação computacional de um sistema de transmissão mecânico com uma caixa 

multiplicadora de velocidades, para o aumento da eficiência de uma turbina hidrocinética de 

eixo axial, ao acrescer o seu RPM – rotações por minutos. A turbina hidrocinética utiliza a 

correnteza da água para geração de energia elétrica limpa sem afetar a fauna e flora onde é 

implantada em comparação a construção de uma usina hidrelétrica. A tecnologia visa levar 

eletricidade com baixo custo a comunidades ribeirinhas isoladas na região amazônica onde o 

fornecimento é realizado por unidades de grupos geradores de médio e pequeno porte com 

emissão de gases poluentes. A partir do estudo teórico e da modelagem dos componentes do 

sistema de transmissão da turbina hidrocinética optou-se por utilizar elementos rígidos 

(engrenagens) para projetar o sistema, pois este possuía o mínimo de massa possível e com 

pouco espaço de ocupação na carcaça da máquina. Dado que este estudo está ligado a outras 

pesquisas já desenvolvidos pelo grupo Turbina Hidrocinética do DEMEC-FT/UFAM, foi 

necessário utilizar alguns parâmetros de componentes e adequações estudadas anteriormente e 

assim modelar o sistema de transmissão. Dessa maneira, no projeto do eixo de transmissão, 

definiu-se que a caixa multiplicadora conterá um estágio de trem de engrenagem do tipo 

planetário ou epicicloidal, pois resulta em um aumento de transmissão significativo sem 

aumento significativo de massa ao sistema. A engrenagem conectada ao eixo de entrada 

escolhida foi a anelar, pois é a de maior dimensão no trem planetário, consequentemente a com 

maior número de dentes, que pela relação de transmissão resulta na multiplicação da 

velocidade. As intermediárias são as planetárias e a que se conecta ao eixo de saída é a 

engrenagem solar. Optou-se por manter o braço fixo na carcaça da caixa, pois assim, não 

modificaria a relação de transmissão simplificando o equacionamento das relações de 

transmissão. No decorrer do estudo verificou-se que o número de 25 dentes para a engrenagem 

solar, 100 para a engrenagem anelar e 15 para as engrenagens planetárias atenderiam aos 

quesitos do projeto, a saber resistência aos esforços mecânicos solicitados, resistência as tensões 

atuantes nos dentes de engrenagens e a prevenção do fenômeno de interferência. 

 

Palavras-chaves: eixo de transmissão, CAD, análise computacional, energia limpa. 

Levi dos Santos Carneiro – UFAM – João Caldas do Lago Neto 
 
 



  

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 
XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
MODELAGEM MATEMÁTICA DE UM SISTEMA MECÂNICO PARA 

A SIMULAÇÃO DO SISTEMA RESPIRATÓRIO HUMANO 
¹ Matheus de Souza Aleme - UFAM 

² Pr. Dr. Gustavo Cunha da Silva Neto - UFAM 

 

 
RESUMO 
 
Este trabalho visa estudar e obter modelos matemáticos simples que descrevam 

satisfatoriamente a parte mecânica da dinâmica respiratória humana, negligenciando aspectos 

químicos, neurais e/ou cardiovasculares, focando na observação das variações pressões, fluxo 

e volume no sistema respiratório. Um modelo matemático que descreva bem esta dinâmica 

da ventilação pulmonar pode melhorar a aplicação de suporte de ventiladores mecânicos ao 

reduzir possíveis lesões pulmonares exercidas pelo aparelho e buscar um funcionamento mais 

adequado ao paciente tanto na ventilação invasiva quanto não invasiva. Dada a complexidade 

desse sistema um modelo matemático pode aprimorar tanto a análise das suas mecânicas 

quanto o diagnóstico e tratamento de doenças pulmonares. Este projeto é ainda parte de um 

estudo para a construção de um protótipo de ventilador mecânico. 
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RESUMO 

 
Este trabalho é um projeto de pesquisa que tem como objetivo explorar uma alternativa 

para a redução da fatalidade em acidentes de moto. Utilizando-se como base ideias 

inovadoras a exemplo da Lit Motors e BMW, Produziram conceitos de motocicletas com 

sistemas contra quedas. É planejado projetar um protótipo de sistema de estabilização 

por giroscópios com o qual será realizado diversos testes para comprovar se este é viável 

e funcional para ser aplicado aos motociclistas. A realização desse projeto será feita por 

meio de um circuito elétrico e programado com Arduino que através de sensores de ângulo dará 

comandos para que o giroscópio gere o equilíbrio desejado para que a motocicleta não tombe. 
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RESUMO 
 

Este projeto inicia a construção de um protótipo em escala do veículo e pista para simular 

uma plataforma de comunicação automatizada semelhante ao que foi proposto no projeto de 

PIBIC PIBENG/0041/2020. Para a construção do protótipo do modelo que é guiado por 

eletricidade em uma ranhura na pista foi utilizado manufatura aditiva, também conhecida 

como impressão 3D podendo fabricar os modelos virtuais tridimensionais do carro e da pista 

previamente modelados a partir de um software de CAD, além disso, também houve a 

necessidade da construção da placa de circuito impresso dupla face construída de forma 

caseira, com auxílio de um conjunto de ferramentas do site EasyEDA que possibilita o 

desenvolvimento do diagrama esquemático e da PCB viabilizando a troca de informações 

entre o veículo e a pista em movimento já que possibilitou a fixação do microcontrolador e 

módulos.  
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RESUMO  

 

Desde a origem de sua descoberta até os dias presentes, o uso dos plásticos tem se tornado cada 

vez mais frequente na sociedade e a falta da prática da reciclagem pela maioria da população faz com 

o que enormes quantidades de resíduos seja descartado diariamente. Por ser menos prejudicial ao 

meio ambiente, tendo em vista que o mesmo se decompõe de forma mais rápida do que o plástico 

convencional, cientistas desenvolveram o Polihidroxibutirato (PHB), um bioplástico descoberto por 

Lemoigne no início dos anos 1920 em bactérias , pertence a uma família de polímeros conhecidos 

como polihidroxialcanoatos (PHAs) .O PHB obtido de células vivas é um termoplástico 100% 

biodegradável com uma notável semelhança com o polipropileno (PP) . Bactérias heterotróficas são 

usadas principalmente para a produção comercial de PHB. No entanto, o PHB possui alta rigidez e 

fragilidade, além de ser termicamente instável durante o processamento de conformação térmica, o 

que prejudica sua utilização para confecção de vários produtos. Uma alternativa para melhorar 

algumas propriedades do PHB seria modifica-lo com auxilio ácido cítrico para aprimorar suas 

propriedades, visto que é usualmente utilizada na indústria para formação de citratos de glicerol por 

meio de reação que ocorre em seus ésteres e assim atuar como agentes plastificantes quando 

misturados com algum Polímero. Outra alternativa é a adição de lignina, no qual a mesma modifique 

as propriedades termomecânicas do PHB, o tornando mais viável para meios de produção em massa. 

Apesar da madeira ser a principal fonte de lignina no mundo, todos os materiais vegetais possuem 

algum percentual lignina em sua estrutura. Sendo responsável por aproximadamente 30% da massa 

em alguns espécimes vegetais, conferindo rigidez e propriedades antimicrobianas aos mesmos. Sendo 

assim, este trabalho tem como objetivo o estudo da modificação da blenda PHB/Lignina por 

solubilização via Ácido Cítrico. Portanto, serão preparados compósitos com diferentes proporções de 

massa de lignina, os quais serão utilizados para produções de filmes e posteriormente caracterizadas 

suas propriedades térmicas e mecânicas. 

 

Palavras Chaves: Polihidroxibutirato, Bioplástico, Lignina, Termoplástico 

 

INTRODUÇÃO  

 

O plástico à base de petróleo invariavelmente teve uma ampla gama de aplicações em 

automóveis, eletrodomésticos, instrumentos de laboratório, embalagens de alimentos e dispositivos 

médicos nas últimas sete décadas. Apesar de sua grande aplicação no dia-a-dia, esses plásticos não 

são ecologicamente corretos e biodegradáveis (YASHAVANTH,2021).A produção barata em larga 

escala de plástico biodegradável com qualidade semelhante à dos plásticos sintéticos é uma 

necessidade urgente. O polihidroxibutirato (PHB), um bioplástico descoberto por Lemoigne no início 

dos anos 1920 em bactérias, pertence a uma família de polímeros conhecidos como 

polihidroxialcanoatos (PHAs) (YASHAVANTH,2021). 

O PHB tem propriedades semelhantes às do polipropileno isotático (PP), mas é mais caro, 

rígido e frágil, além de ser termicamente instável durante o processamento. A estrutura cristalina e o 

comportamento de cristalização são responsáveis por estas propriedades termomecânicas. Como 

consequência dessas propriedades, a mistura de polímeros tem sido usada para modificar o PHB e 

https://www.sciencedirect.com/topics/chemical-engineering/thermoplastics
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melhorar suas propriedades, além de reduzir os custos de produção (MOUSAVIOUN, HALLEY, 

DOHERTY, 2013). 

A principal desvantagem do PHB pode ser sua alta cristalinidade e, portanto, fragilidade 

intrínseca, sua hidrofobicidade , alto custo e falta de grupos bioativos de superfície, o que é 

parcialmente um obstáculo para seu uso versátil para aplicações de engenharia e processos de alta 

demanda de produção. Portanto, a pesquisa recente está focada em encontrar solventes alternativos 

mais ecológicos e ecológicos. A este respeito, os ácidos fórmicos puros são encontrados como 

alternativas verdes promissoras ao Clorofórmio, onde o mesmo é o mais empregado para 

solubilização do PHB (BUDUROVA,2021)  

Outra forma de modificar o PHB é por meio da introdução de lignina. Este termo genérico 

“Lignina” descreve um grande grupo de biopolímeros aromáticos, isto é, a segunda classe mais 

abundante de biopolímeros na Terra. É responsável por aproximadamente 30% da massa de alguns 

materiais vegetais, conferindo rigidez e propriedades antimicrobianas à madeira (TRIBOT, AMER, 

ALIO,2018). A madeira é a principal fonte de lignina no mundo, mas grande parte dos materiais 

vegetais possuem lignina em sua estrutura (TRIBOT, AMER, ALIO, 2018). 

         As fibras são utilizadas como reforço de materiais à base de matriz polimérica e podem ser 

montadas de diversas formas, como tecidos , mantas e fios.O crescimento do uso de fibras naturais se 

deve ao aumento da consciência ambiental e da preocupação da comunidade, já que novas 

regulamentações ambientais e o consumo insustentável de óleo levaram ao uso de materiais 

ecologicamente corretos. As fibras naturais são consideradas materiais ecologicamente corretos com 

propriedades que são favoravelmente comparadas às fibras sintéticas.(FILHO, 2018). 

         Desta forma, este trabalho terá como objetivo estudar as Características obtidas por através da 

Solubilização Via Ácido Cítrico com a mistura de Polihidroxibutirato (PHB)/Lignina, visando 

melhorar algumas propriedades do PHB utilizando a Lignina e Ácido Cítrico através desse processo. 

 

OBJETIVOS  

 

Objetivo Geral 

 

Estudo da modificação da compósito PHB/Lignina por solubilização via Ácido Fórmico. 

 

Objetivo Específicos 

 

                  1.Preparar compósito de PHB/Lignina (0%, 1%, 2% e 4% em massa de lignina);  

2.Caracterizar as propriedades térmicas de filmes de PHB/Lignina modificado; 

3.Caracterizar as propriedades mecânicas de filmes de PHB/Lignina modificado. 

                  

METODOLOGIA 

 

 

Materiais Utilizados 

 

https://www.sciencedirect.com/topics/materials-science/hydrophobicity
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● Solução de NaOH mercerizada de fibras de piaçava (Leopoldinia piassaba). 

 

● Fibras de piaçava provenientes do município de Barcelos, alto Rio Negro, Estado do 

Amazonas, fornecidas pela empresa Irajá Fibras, da cidade de Manaus. 

 

● Hidróxido de Sódio PA-ACS, P.M: 40,00 (NaOH), produzido pela empresa DINÂMICA® 

Química Contemporânea LDTA. 

 

●  Ácido Cítrico Anidro P.A.-ACS, P.M: 192,13 (C8H8O7), produzido pela empresa 

DINÂMICA® Química Contemporânea LDTA. 

 

● Ácido Fórmico 85% P.A – ACS, P.M: 46,03 (HCOOH), produzido pela empresa 

DINÂMICA® Química Contemporânea LDTA. 

 

● Lavadora Ultrassônica ELO-SONICS N/S UT 201702409 

 

● Polihidroxibutirato (PHB), produzido pela empresa PHB INDUSTRIAL S.A 

 

● Prensa Hidraúlica, HIDRAL-MAC, MODELO: PHH 100 T, N/S 2951. 

 

● Máquina de Analise Termogravimétrica. 

 

 

O procedimento de extração da lignina pode ser observado na, por meio fluxograma 

apresentado. 

 

 

Figura 1:Fluxograma do método de extração da lignina. 
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No Fluxograma, da figura 1, é possível observar toda a metodologia do trabalho de forma resumida. 

 

             Foi realizada a pesagem das fibras de piaçava 50 g  para a mesma ficar adentro da solução de 

NaOH. A solução de NaOH foi preparada com 100 g da mesma e 1000 ml (1L) de água destilada, 

após preparo da solução as fibras sob banho ultrassônico por um período de 20 minutos. (Imagem 2). 

 

 

 

 

 

 

Figura 2: Pesagem das Fibras de Piaçava 
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Fonte: Autoria Própria. 

 

Figura 3:Fibras de Piaçava adentro a solução de NaOH sob banho ultrassônico. 

 

Fonte: Autoria Própria. 

 

            Após o banho ultrassônico de 20 minutos, o recipiente com a solução de NaOH adentro a fibra 

de piaçava, foi retirada da lavadora ultrassônica e as fibras foram retiradas do recipiente com NaOH 

(Imagem 3). A Lignina utilizada nesse estudo foi isolada da solução de NaOH mercerizada de fibras 

de piaçava (Leopoldinia piassaba) com PH 14. 

 

 

 

 

 

Figura 4:Fibras de Piaçava sendo retiradas do Recipiente com NaOH. 

 

Fonte: Autoria Própria 

             O procedimento consistiu em precipitação via solução acida com Ácido Cítrico Anidro, foi 

utilizado 175 ml de água destilada e 232,75 g de Ácido Cítrico Anidro, preparada a solução, a mesma 

foi adicionada a solução de NaOH até reduzir seu PH de 14 (Imagem 4) para PH 5 (Imagem 5). 
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Figura 5: PH da Solução de NaOH antes e após a precipitação de Ácido Cítrico Anidro. 

 

Fonte: Autoria Própria.              

              Posteriormente a solução foi colocada sob agitação mecânica por 1 hora. Após agitação a 

mesma foi deixada em repouso em temperatura ambiente por 7 dias, em seguida realizado filtragem 

(Imagem 6) e pesagem de partículas de lignina presentes na Solução. 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 6: Solução de NaOH/Ácido Cítrico Anidro (PH 5) sendo filtrada. 

 
Fonte: Autoria Própria 
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Etapa I de Síntese de PHB via solução ácida 
 

       Foram adotadas 4 rotas no processo de síntese de PHB, com parâmetros diferentes, porém com a 

mesma metodologia, visando obter um processo com o melhor aspecto de solubilidade do PHB, para 

adicionar os percentuais de Lignina. 

 

 

Figura 7: Fluxograma da Metodologia adotada para as sínteses de PHB/Ácido Cítrico Fórmico. 

 

 
Analise termogravimétrica 

 

Os Materiais de diferentes percentuais de PHB e Lignina foram caracterizados pela Máquina de 

análise termogravimétrica. 

 

 

 

 

Figura 8: Máquina de Analise termogravimétrica 

 

 
Fonte: Autoria Própria. 
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RESULTADOS E DISCUSSÕES 

           

          A seguir na Tabela 1 os parâmetros utilizados na metodologia, através desse procedimento 

obteve-se 3,0130 gramas de Lignina, pesado em uma balança analítica (fabricada por SHIMADZU, 

modelo AUY 220). Fazendo uso da Lavadora Ultrassônica se obteve um resultado em curto período 

de tempo, em relação ao deixar as Fibras adentro da solução de NaOH em repouso, pois 

anteriormente sem o uso da Lavadora Ultrassônica as fibras precisariam ficar 10 dias em repouso na 

solução, com o uso de tal equipamento reduzimos o período do processo. 

 

Tabela 1: Dados Coletados durante procedimento. 

Quantidade 

em massa 

(g) de fibras 

de Piaçava. 

Solução de 

NaOH 

(ml) 

Período da 

Solução de 

NaOH/Fibra

s de Piaçava 

em banho 

Ultrassônic

o 

PH da 

Solução 

de 

NaOH 

PH da Solução 

de NaOH após 

a pricipitação 

via Ácido 

Cítrico Anidro 

Dias de 

Repouso da 

Solução 

após 

precipitação

.  

Quantidade 

em massa 

de Lignina 

filtrada. 

50 g 1000 ml 20 minutos PH 14 PH 5 7 dias 3,0130 g 

 

 

 

 

 

 

Figura 9: Quantidade de Lignina Filtrada da Solução de NaOH/Ácido Cítrico Anidro (PH 5). 

 

Fonte: Autoria Própria. 
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ETAPA I - Síntese de PHB via Solução Ácida. 
 

          Foram adotadas duas rotas para Síntese de PHB via solução ácida, utilizando mesma 

metodologia com parâmetros diferentes. 

 

Tabela 2: Etapa I - Parâmetros das rotas adotas na síntese de PHB via Solução Ácida. 

 

 

Rota 
Ácido 

Fórmico(ml) Tempo de Síntese(min) PHB (g) Variação de Temperatura (°C) 

1 10 25 1 75-85 

2 10 20 3 75-85 

3 10 15 5 75-85 

4 10 15 7 75-85 

5 10 15 10 75-85 

    

 

 

 

 

 

 

 

Figura 10: Sínteses da Etapa I adotada na síntese de PHB via Solução Ácida.(Figura 10.1 

síntese de PHB/Via solução Ácida com 1g de PHB, 10.2 síntese de PHB/ Via solução Ácida com 

3g de PHB, Figura 10.3 síntese de PHB/Via Solução Ácida com 5g, Figura 10.4 síntese de 

PHB/Via solução Ácida com 7g, Figura 10.5 síntese de PHB/Via solução Ácida com 10g). 
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 Fonte: Autoria Própria  

                  Rota 1 utilizando 1 g de PHB entre 75°C – 85°C sob 25 minutos sob agitação magnética 

em 10 ml de Ácido Fórmico, onde o material apresentou aspecto esbranquiçado e quebradiço. 

                  Rota 2 utilizando 3g de PHB entre 75°C – 85°C sob 20 minutos sob agitação magnética 

em 10 ml de Ácido Fórmico, onde o material apresentou aspecto escuro e o tempo de solubilidade em 

solução aquosa foi mais acelerado.  

                Rota 3 utilizando 5 g de PHB entre 75°C – 85°C sob 15 minutos sob agitação magnética em 

10 ml de Ácido Fórmico, onde o material apresentou aspecto mais escuro que o anterior e o tempo de 

solubilização em solução aquosa superior a rota 2. 

              Rota 4 utilizando 7 g de PHB entre 75°C – 85°C sob 15 minutos sob agitação magnética em 

10 ml de Ácido Fórmico, onde o material apresentou características idênticas a Rota 3. 

            Rota 5 utilizando 10g de PHB entre 75°C – 85°C sob agitação sob 15 minutos sob agitação 

magnética em 10 ml de Ácido Fórmico, onde a solução apresentou uma solubilização mais acelerada 

com aspecto mais uniforme e superfície lisa. Onde a solução escolhida foi s Rota 5. 

 

Gráfico 1: Etapa I - Síntese de PHB via Solução Ácida    
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        O Gráfico 1, demonstra que o aumento do percentual de PHB em gramas diminui o tempo de 

solubilização, o aumento do soluto acelera a solubilização. 

 

ETAPA II - Síntese de PHB via Solução Ácida. 
 

          Foram adotadas três rotas para Síntese de PHB via solução ácida, utilizando mesma 

metodologia com parâmetros diferentes. 

 

Tabela 3: Parâmetros da primeira rota adota na síntese de PHB via Solução Ácida adicionando 

percentuais de Lignina. 

 

 

Rota Tempo de Síntese(min) PHB (g) Variação de Temperatura (°C) 
Lignina (% em 

peso) 

1 15 10 75-85 1 

2 10 10 75-85 2 

3 10 10 75-85 4 
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Figura 11: Sínteses da Etapa I adotada na síntese de PHB Etapa II, via Solução Ácida 

adicionando percentuais de Lignina. 

 

                                                                    Fonte: Autoria Própria. 

            Rota 1 utilizando os parâmetros da rota 5 da Etapa I, acrescentando 1% de lignina, sob 

agitação magnética de 15 minutos obtivemos a solubilização há 75°C a 85°C, um composto de cor 

clara e quebradiço. Rota 2 acrescentando 2% de lignina utilizando os mesmos parâmetros de 

solubilização da rota 1, sob agitação magnética de 10 minutos obtivemos uma solubilização mais 

acelerada há 75°C a 85°C, um composto de cor mais escura que a rota 1 com um aspecto quebradiço. 

Rota 3 acrescentado 4% de lignina utilizando os mesmos parâmetros de solubilização da rota 1, sob 

agitação magnética de 10 minutos obtivemos uma solubilização mais acelerada há 75°C a 85 °C, um 

composto de cor mais escura que a rota 2 com um aspecto menos quebradiço que o restante das 

sínteses apresentadas nas rotas 1 e 2. 
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Gráfico 2 demonstra que com o aumento do percentual de lignina, aceleramos a solubilização do PHB 

via solução de Ácido Fórmico. 
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Caracterização das Amostras 

Figura 12: Tg/DSC das amostra de 0%,1%,2% e 4% de Lignina. 

 

               Amostra com 0% de Lignina (figura 12.1) demonstrou perda total de massa em 277,99ºC, 

aonde esses valores ao decorrer da síntese adicionando 1%,2% 3 e 4% foram diminuindo. Notou-se o 

mesmo comportamento para os picos Exotérmicos e Endotérmicos do gráfico. No entanto a partir da 

figura 12.3, com 2% de lignina percebemos duas curvas na TG no material, o PHB/Lignina em 

aproximadamente em 100ºC possui uma perda de massa, o mesmo fica constante e retorna a sua 

perda de massa. Mesmo comportamento analisado na figura 12.4. 
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CONCLUSÃO 

 

         O presente estudo foi analisado a precipitação via Ácido Citrico da solução de hidróxido de 

Sódio mercerizando fibras de piaçava, aonde obteve-se 3,0130 g de lignina. Notou-se que o uso de 

um ácido fraco reduzindo o PH 14 da solução para o PH 5 conseguimos precipitar a solução logo em 

seguida filtrar a lignina presente no meio aquoso. O Polihidrobutirato, polímero com características 

hidrofóbicas foi facilmente solubilizado através do uso do Ácido Fórmico aonde os parâmetros de 

solubilidade e aspecto do Massa obtida após a solubilização variou de acordo com a quantidade de 

PHB usado em meio ao ácido fórmico. Concluiu-se que o valor de 10 g de PHB para 10 ml de Ácido 

Fórmico sob 15 minutos em agitação magnética, há 75°C a 85°C (Rota 5), seria o ideal para adicionar 

os percentuais de 1%,2% e 4% de Lignina. A síntese de PHB/Ácido fórmico foi realizada com os 

parâmetros da rota 5, aonde conforme foi-se adicionando lignina em percentual, o tempo de 

solubilização foi acelerado, obtendo um material menos quebradiço e com aspecto mais escuro. A 

partir das análises térmicas TG/DSC, notou-se que ao se aumentar o percentual de lignina as 

temperaturas dos picos Exotérmicos e Endotérmicos do Gráfico diminuíram, incluindo suas 

temperaturas de perda total de massa. Foi-se analisado que a síntese em percentuais de 2% e 4% de 

Lignina obteve-se duas curvas de decaimento de massa na Tg. Por conta dos casos de COVID-19 o 

estudo foi postergado, aonde não foi possível realizar as demais Caracterizações do Material. 
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RESUMO 

 
A região amazônica apresenta uma diversidade de fibras naturais, dentre estas, as fibras de 

Juta (Corchorus capsularis) e Malva (Urena lobata linn) têm se destacado por apresentarem 

potencial para serem utilizadas no desenvolvimento de compósitos poliméricos. Porém estas 

fibras são hidrofílicas e esta característica afeta a adesão entre reforço e matriz, diante disso, 

o tratamento de hornificação pode reduzir a hidrofilicidade das fibras e melhorar a adesão 

entre reforço e matriz. Esta pesquisa avaliou as propriedades mecânicas de compósitos 

produzidos com dois tipos de matrizes poliméricas: Poliuretana derivada do óleo da mamona 

e resíduo de polipropileno, utilizando como reforço fibras de Malva e Juta. Avaliou o teor de 

umidade e morfologia das fibras in natura e pós-tratamento de hornificação. O tratamento de 

hornificação reduziu a presença de impurezas na superfície da fibra, bem como reduziu o teor 

de umidade de 12,47% para 9,73%, os painéis produzidos com resina poliuretana 

apresentaram valor de MOR de 12,3 ± 4,31 N/mm2, atendendo os valores normativos (11 

N/mm2), porém os compósitos com matriz de Polipropileno (1,9 ± 1,25 N/mm2) não 

atenderam os requisitos mínimos da norma brasileira ABNT NBR 14810-2 (2018) para 

painéis de média densidade utilizados comercialmente. 

 

Palavras-chaves: Hornificação; Fibras naturais; Poliuretana; Polipropileno. 

 

 
¹ Raquel de Sousa Freire (CNPq)  
² Virgínia Mansanares Giacon 
³ Gabrielle Machado dos Santos 

 

 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
PRODUÇÃO E AVALIAÇÃO DO DESEMPENHO FÍSICO E MECÂNICO DE PLACAS 

CIMENTÍCIAS REFORÇADAS COM TECIDO BIDIRECIONAL DE CURAUÁ (ANANÁS 

ERCTIFOLIUS) TRATADO COM ÁGUA QUENTE E RESINA DE ACAPURANA 

(CAMPISANDRA LAURIFOLIA) 

¹ Alexandre Cascaes Maia - CNPq 

² Raimundo Pereira de Vasconcelos - UFAM 

 

 

RESUMO 

 
 A proposta do presente projeto foi produzir e avaliar o desempenho de placas 

cimentícias reforçadas com tecido bidirecional de curauá (Ananás erectifolius) tratadas com 

água quente e resina de acapurana com relação as suas propriedades físicas e mecânicas. A 

matriz cimentícia foi desenvolvida a partir de testes de compatibilidade e homogeneidade do 

cimento Portland CPII-F 32 com a substituição parcial deste por metacaulinita, sendo obtida 

uma proporcionalidade baixa em comparação a outros estudos realizados. Na mistura foram 

adicionados o superplatificante Glenium 51 e o modificador de viscosidade MasterMatrix 

afim de dar maior fluidez para a moldagem e preenchimento da placa a ser moldada. Os 

resultados no ensaio de espalhamento obtido empregando o mini abatimento de Kantro, 

foram até três vezes melhor comparado com a matriz base. A placa foi moldada empregando 

duas camadas de tecidos de curauá produzidos por tecelões do município de Nova Ayrão, 

estado do Amazonas, fixadas em formas acrílicas. O processo de moldagem foi realizado por 

meio de injeção da matriz cimentícia empregando sistema pneumático com ar comprimido, 

sendo esta submetida a cura por 28 dias, submersa em água, após as desmoldagem. Concluída 

a cura, a placa foi cortada em amostras de 160 x 40 x 11 mm (comprimento x largura x 

espessura). Após essas etapas teríamos a seleção dos corpos de prova para a realização dos 

ensaios mecânicos, porem durante a produção ocorreram falhas continuas que só puderam 

ser detectados durante o processo de corte da placa, ou seja, após todo o processo de 

aproximadamente 30 dias corridos, e devido a matéria prima e tempo não foi possível deixar 

todas as amostras em um padrão para que todos os corpos tivessem um padrão. Logo 

concluímos que a provável falha foi o comprometimento parcial das propriedades do 

superplastificante e modificador de viscosidade devido ao tempo e contaminação que os 

mesmos sofreram no laboratório entre o período compreendido entre 2019/2 a 2022/1 

 
 

 

 

Palavras-chaves: Matriz cimentícia; tecido bidirecional de curauá (Ananás erectifolius); 

compósito reforçado com fibras. 
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Proposta de controle ótimo para um modelo de
disseminação de rumores (fake news) com atraso de

transporte.
¹ Thiago Augusto da Silva Batista– UFAM

² Gustavo Cunha da Silva Neto- UFAM

RESUMO

A dinâmica de disseminação de rumores é comparável à dinâmica de propagação de
doenças infectocontagiosas, para a qual já se conhecem modelos compartimentais desde
1927 com o modelo SIR (Suscetíveis, Infectados, Removidos). Por meio da análise
dinâmica dos modelos de difusão de rumores é possível encontrar e supervisionar a taxa
com que esse rumor é propagado, além de possibilitar o controle do sistema a entes
governamentais. Entretanto, grande parte dos modelos não levam em consideração a
presença de atraso puro de transporte inerente à dinâmica de sistemas reais, como
observados nos modelos que incluem a influência do Governo no combate aos rumores.
Este projeto de iniciação científica visa aliar as ferramentas da engenharia de controle
moderno (em especial o controle ótimo e o atraso no tempo), modelagem matemática e
conceitos da teoria da informação para contornar este problema e obter um modelo de
disseminação de rumores condizente a realidade brasileira, além de propor um sistema de
controle ótimo que possua como objetivo diminuir a quantidade de pessoas que acreditem
no rumor por meio do uso da influência governamental.

Palavras-chaves: Controle Ótimo; Disseminação de Rumores; Fake News;  Análise
Dinâmica; Modelagem Matemática.

¹Aluno (Bolsa)
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RESUMO 

 
Mediante as atuais necessidades globais de utilização de fontes de energias limpas e menos 

agressivas ao meio ambiente, o gás natural tem ganhado bastante espaço na matriz energética 

brasileira e mundial. Dentre as suas diversas características que atualmente o tornam 

cobiçado, cita-se o fato de ser um hidrocarboneto maleável podendo ser aplicado a diversos 

setores como, por exemplo, o industriário, residencial, de transportes e até mesmo ligado à 

geração de energia elétrica. Após o processo inicial de exploração e produção o gás natural 

passa por uma série de processos que visam a remoção de contaminantes, especificamente 

água e gases ácidos. O processo de remoção de água associada ao gás natural é uma das 

etapas realizadas durante o processamento desse hidrocarboneto gasoso e é dita como 

fundamental, pois previne o sistema contra a formação de hidratos e de um possível meio 

corrosivo. Vale ressaltar que para o início e execução da remoção de água associada ao 

hidrocarboneto gasoso em estudo é fundamental ter conhecimento, principalmente, sobre o 

teor de água presente no gás natural. O objetivo deste projeto é determinar o quão eficiente é 

o processo de desidratação do GN para o sistema de tratamento utilizado e o teor de água 

presente no gás natural através de correlações empíricas e softwares que simulam e melhoram 

o processo de desidratação do gás natural por absorção, a fim de aumentar a produtividade 

do processo. 

 

 

Palavras-chaves: Simulação; Hidratos; Gás Natural (GN). 
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RESUMO PARA SUBMISSÃO EM ANAIS 

Estudos de ligas de titânio com substituintes de componentes tóxicos ao 

organismo estão em voga nos últimos anos. A pesquisa que origina esta 

iniciação científica baseia-se na análise de ligas baseadas em titânio para 

implantes biomédicos, no aspecto físico-químico, mecânico e biocompatível. 

Foram aplicadas técnicas metalográficas a amostras para observação estrutural, 

análises de teor químico, testes para observação de características mecânicas 

e medições acerca das capacidades Biocompatíveis das ligas. Durante o 

primeiro semestre do programa de iniciação científica, foi realizada a preparação 

metalográfica das amostras de modo a reservar o segundo semestre para 

realização exclusiva de procedimentos analíticos, como microscopias, testes de 

dureza e módulo elástico e, por fim, índices que atestem a concordância dos 

componentes com um ambiente biológico simulado. Os dados indicam que, em 

geral, as características obtidas na liga são semelhantes a materiais de 

semelhante composição e ligas comerciais, resultado considerado satisfatório, 

especialmente em critérios de bioabsorbância e módulo elástico.  

Palavras chave: Ligas, Biocompatibilidade, Titânio, Implante. 
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"Amazonês" e/ou "Nordestinês": Relações de contato e a formação lexical 

no Amazonas 

¹ Kamila Monteiro Valencia - UFAM 

² Mateus Coimbra de Oliveira - UFAM 

RESUMO 

 
É observado no cotidiano de falantes do Amazonas termos e/ou expressões que também estão 

presentes no vocabulário regional da maior parte dos estados do Nordeste, sendo assim é 

possível compreender que a relação de contato entre amazonenses e nordestinos acarretou 

trocas linguísticas concretizadas na forma de empréstimos lexicais. Com base na Dialetologia 

e/ou na Sociolinguística, este projeto possui a pretensão de tornar explícito a relevância do 

conhecimento de léxicos foneticamente e/ou graficamente idênticos encontrados no Amazonas 

e na Bahia, que apresentem, por meio do estudo comparativo de dicionários regionais, 

significado igual ou diferente. Ademais, trazendo informações de cunho social, linguístico e 

histórico, será possível entender a necessidade de estabelecer especificidades regionais 

linguísticas. 
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RESUMO 

 
O estudo consiste na investigação e experimentação de potencialidades da fotografia 

visando o desenvolvimento de propostas pedagógicas aplicáveis ao ensino de Artes. Apesar da 

presença recorrente da fotografia em nosso cotidiano (por meio da utilização de smartphones e 

compartilhamento de imagens nas redes sociais) ainda é um meio expressivo subutilizado nas 

aulas de Artes. Tal situação foi observada durante estágios realizados em instituições de ensino 

público em Parintins (ensino médio e fundamental), entre os anos de 2018 e 2019, motivando 

esta investigação. A pesquisa será desenvolvida em três etapas: a) levantamentos bibliográficos 

e estudo do referencial teórico; b) Aprimoramentos das experimentações práticas; c) Análise 

crítica articulando os dados coletados à experimentação artística. Com a minha pratica 

“A/R/tografia”, foi possível investigar outros formatos de pesquisas que os métodos 

tradicionais não podem ou não conseguem fornecer. Além disso o estudo bibliográfico se 

aprofunda e se aproxima das propostas pedagógicas, criando um diálogo entre processo artístico 

(arte contemporânea) e processo do aluno (ensino/arte), entrelaçando os dois campos entre a 

fotografia e arte, contribuindo assim para futuras abordagens/praticas pedagógicas de 

professores. 

 

Palavras-chaves: Ensino de arte; Fotografia; Propostas Pedagógicas; Experimentação Prática. 
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RESUMO 

 
Nesta pesquisa, o foco incidiu sobre a influência translinguística que ocorre entre a língua 

portuguesa e o processo de ensino-aprendizagem de inglês para surdos. Neste contexto, esta 

pesquisa objetivou refletir acerca do acesso ao ensino de L3 para alunos surdos em Manaus 

e buscou compreender os processos de aquisição de linguagem com influência da L2 na L3. 

Segundo Sousa (2008); Hammerberg (2010) e Silva (2013), é imprescindível que tenhamos 

em mente a noção de Terceira Língua (L3), que é usada geralmente a se referir a uma língua 

estrangeira que é adquirida sob a língua materna do sujeito (L1) e a língua adicional (L2). De 

acordo com Elis (2005), a LIBRAS é considerada a língua natural dos surdos, sendo assim a 

L1, Língua Portuguesa como L2 por ser ensinada simultânea ou consecutiva e a Língua 

Inglesa como L3. Dessa forma, este trabalho envolveu um levantamento bibliográfico sobre 

alguns aspectos importantes da história da educação de surdos no Brasil e da Teoria de 

Influência translinguistica baseadas em Cenoz (2001), Jarvis e Pavlenko (2008) e 

Hammerberg (2001) acerca da transferência translinguísticas de L2 e L3. Por se tratar de 

pesquisa qualitativa, envolveu, também, a realização de um Diário de Observação realizado 

em uma Escola Estadual especializada em atendimento para surdos. Como resultado, 

destacou-se a proximidade tipológica como principal razão para influências entre L2 e L3 do 

sujeito surdo, pois ao contrário da Libras, o português e o inglês são de modalidades escritas.  

Pudemos notar que as estratégias no processo de aprendizagem de língua inglesa ocorrem de 

forma individual e são caracterizadas pelo nível de proficiência do aluno na Língua 

Portuguesa (L2). 
 
 

Palavras-chaves: Influência translinguística; Inglês para surdos; L3; Inglês para surdos; Língua 
Estrangeira. 
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RESUMO 

 
Dalcídio Jurandir, por meio de sua obra Marajó (1947) apresenta o contexto social do povo 

amazônico ao final do século XX, evidenciando aspectos relativos às relações de poder e 

subordinação feminina presentes no interior de sua narrativa. O (não) protagonismo das 

personagens nos permitem compreender suas dificuldades em interromper ou adequar-se aos 

costumes de valores predominantes na sua região, a partir desses aspectos que a obra faz 

suscitar, importou analisar as personagens femininas, e o (não) protagonismo que exercem 

no decorrer da trama. Tendo em vista tais fatos, a pesquisa teve por objetivo analisar as 

estruturas de funcionamento do processo de subordinação da mulher marajoara, destacando 

as visões estereotipadas e quase sempre animalizadas que recaem sobre sua imagem e 

representação na narrativa. Trata-se de mulheres, em sua maioria, de descendência indígena, 

que protagonizam os (des)caminhos de uma trajetória de vida errante e sem grandes 

perspectivas. Além disso, interessou discutir como essas mulheres foram inseridas no 

contexto sociocultural romanesco, buscando entender suas dores, suas frustrações, suas 

revoltas e inconformismos com a situação vivenciada, e de que forma interagem e negociam 

a própria sobrevivência. Partindo desse princípio, destacou-se a personagem Alaíde para 

análise e constatou-se eu por se tratar de uma figuração de mulher indígena esta esteve sempre 

sobre o imaginário do colonizador, sendo erotizada e animalizada quase sempre em uma 

espécie inanimada, fundindo a mulher com a natureza, subordinadas ao homem e sua cultura 

racista e sexista. Objetivando atender os questionamentos levantados, a pesquisa em tela 

pauta-se em uma metodologia de cunho qualitativa, com levantamento bibliográfico 

embasado em autores como (BONICCI, 2019); (CEVASCO, 2019); (LOURO, 2003); 

(JOHNSON, 2000); (HOLLANDA, 2000); (ALVES E PITANGUY, 1985) dentre outros que 

discutem a representação da mulher na sociedade e no contexto de obras literárias. 
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RESUMO 

 
Este relatório final apresenta uma análise discursiva, com fundamentação teórica metodológica da 

análise crítica do discurso Faircloughtiana, que objetiva identificar as estratégias discursivas do abaixo-

-assinado contra o samba enredo da escola de samba Estação Primeira de Mangueira no ano de 2020. 

Pretende ainda fazer um mapeamento da perspectiva ideológica do Instituto Plinio Correa de Oliveira. 

Desse modo, identificou-se que a estratégia discursiva utilizada pelo Instituto no gênero abaixo assinado 

é por meio do Páthos, conceito de Aristóteles sobre retórica e revisado por Maingueneau (2005), em que 

consiste no uso da emoção para convencer o público sobre o seu ponto de vista, valendo para isso da 

construção de uma imagem (Ethos) que se enquadra numa perspectiva ideológico conservadora, que 

prevê a defesa de costumes tradicionais, polarizando-se com ideais progressistas. 

 

Palavras-chaves: Discurso; análise; abaixo-assinado; phátos.  
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RESUMO 
 
Apesar da atenção integral à saúde da população surda ser garantida por lei, enfrentam-se 
problemas quanto à má comunicação entre profissionais da saúde ouvintes e pacientes surdos, 
além de déficit de humanização nesse processo. Entre os prejuízos causados por esse cenário 
estão a má compreensão dos procedimentos, a perda de privacidade ao ter diálogo 
intermediado por terceiros, a dificuldade em criar vínculo de confiança e a sensação de ser 
ignorado. À vista disso, este trabalho teve como objetivo geral desenvolver uma cartilha 
digital ilustrada e em Libras como ferramenta de acessibilidade e de promoção da autonomia 
dos pacientes surdos no atendimento médico. Para isso, elaborou-se um roteiro de possíveis 
perguntas e respostas, com suas respectivas traduções para Libras, que contemplassem os 
tópicos anamnese, exames físicos e complementares, diagnóstico, prognóstico e tratamento. 
Em seguida, criou-se ilustrações para representação de sinais, bem como imagens auxiliares 
para representação de instrumentos médicos e exames complementares. Foram elaboradas 
142 adaptações gráficas, 27 imagens auxiliares, 1 design de página e 1 design de capa. Ao 
final, a cartilha foi avaliada, por um comitê formado por profissionais médicos, intérpretes 
de Libras e pessoas surdas, e aprovada com índice de validade de conteúdo de 0,94. Espera-
se que essa cartilha possa ser usada como ferramenta alternativa para contornar a má 
comunicação entre médicos e pacientes surdos em diversos contextos de saúde, não só em 
uma consulta médica, e que também possa contribuir com futuras produções sobre o tema. 

 
Palavras-chaves: Relação médico-paciente; Surdez; Libras; Acessibilidade. 
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Anomalia literária: um oulipiano no Goncourt
¹ Keyze Cristine Moraes das Chagas –  bolsa CNPq

² Fernando Scheibe - UFAM

RESUMO

O presente projeto de iniciação científica teve o intuito de analisar de forma crítica a obra

vencedora do Prix Goncourt 2020, L’anomalie, do autor francês Hervé Le Tellier. Grande

vencedor do prêmio Goncourt 2020 e verdadeiro fenômeno de vendas, L’anomalie, do

oulipiano Hervé Le Tellier1, certamente é um livro que explora a fundo aquilo que

poderíamos chamar de poderes da ficção. A história de um “mesmo” avião que pousa duas

vezes com os “mesmos” passageiros depois de um intervalo de três meses; uma trama

fantástica que tem capturado a atenção de leitores e críticos.

O objetivo da pesquisa foi fazer uma análise crítica do livro; examinar a narrativa e

elencar os elementos que o caracterizam como fantástico. Como base teórica dessa fase

usamos a obra Introdução à Literatura Fantástica (2003), de Tzvetan Todorov e o verbete

Fantástico: Modo (2009), de Filipe Furtado. Mas o fato de jogar com contraintes oulipianas e

explorar as searas do fantástico contemporâneo não impede Tellier de trabalhar também no

domínio da mimese, da representação realista, e, ainda que de maneira rápida, trançar críticas

contundentes à sociedade global contemporânea. Buscamos, portanto, seguir também estas

pistas de leitura ao longo da pesquisa.

Por fim, na última etapa da pesquisa, investigamos o funcionamento atual do “campo

literário francês”, buscando entender o porquê de um livro com uma construção literária tão

incomum ter sido o grande vencedor do prestigioso Prix Goncourt de 2020.

Palavras-chaves: literatura fantástica; prêmio Goncourt; contemporâneo.

1 Membro do Oulipo (Ouvroir de littérature potentielle) desde 1992, e seu atual presidente, o escritor de 64 anos
é matemático e astrofísico por formação, e foi por muitos anos jornalista científico.
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ARQUIVOS DO ANTIGO DEPARTAMENTO DE ARTES-UFAM: 

HISTÓRIA E MEMÓRIA DAS ARTES NO ENSINO SUPERIOR (1980 

– 1999) 

¹ Julieni Soares Galvão – (CNPq) 
² Lucyanne de Melo Afonso – Universidade Federal do Amazonas (UFAM)  

RESUMO 

 

A pesquisa tem o objetivo de compreender o processo e a formação em artes no ensino superior 

através dos arquivos do antigo Departamento de Artes – (ICHL/UFAM) no período de 1980 a 

1999, deixando de ser departamento em julho de 2017 quando o Instituto de Ciências Humanas 

e Letras se desmembrou em outras unidades, e uma das unidades foi a criação da Faculdade de 

Artes (FAARTES). O antigo Departamento de Artes (ICHL/UFAM) foi um espaço de produção 

de conhecimento, seus arquivos e documentos contam a história das artes no ensino superior. 

O acervo de destaca pela sua relevância histórica e educacional, por exemplo, O regimento do 

setor Artes, em 1987; o primeiro projeto de criação da Faculdade de Artes, em 1998; a grade 

curricular do curso de educação artística, em 1996; e a nota no diário oficial reconhecendo o 

curso de Educação Artística, no Estado do Amazonas, em 1994. A metodologia teve princípio 

na abordagem arquivística de organização de acervo, com ajuda da abordagem do modelo de 

investigação histórica em que os ensinamentos e a história do passado podem contribuir para o 

conhecimento atual, desenvolvida em três etapas: leitura e levantamento bibliográfico, 

catalogação dos arquivos institucionais e a descrição de principais arquivos institucionais como 

modelo do que foi organizado e catalogado. A massa documental encontrava-se na sala da 

secretaria da FAARTES, dispersa em armários dentro de algumas pastas e caixas, a maioria 

sem identificação e sem  nenhuma ordem de assuntos e ou finalidade. Sendo importante nesse 

caso a pesquisa histórica, para entendimento de sua organização. Para uma melhor preservação, 

o acervo passou por um tratamento técnico de higienização, onde foram retirados objetos 

como: clipes, grampos, bailarinas, dentre outros que com o passar do tempo poderiam degradar 

os documentos. Também foram melhor acondicionados, tendo em vista que, a lguns 

dos documentos encontravam-se com a bordas dobradas e  estavam mal acondicionados dentro 

de caixas e pastas. Portanto, nessa pesquisa se ilustrou o quão importantes são os documentos 

encontrados, pois mostram fases significativas nos processos educacionais e culturais. 

 

Palavras-chaves: Artes; arquivos; história; memória. 
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ARQUIVOS DO ANTIGO DEPARTAMENTO DE ARTES-UFAM: 
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³ Nome Completo Colaborador 

RESUMO 

A pesquisa tem o objetivo de catalogar os arquivos do antigo Departamento de Artes para 

identificar as principais formas possíveis de organização, conforme o contexto dos documentos 

apresentados no período de 2010 a 2017. O antigo Departamento de Artes (ICHL_UGAM) foi 

um espaço de história e memória, seus arquivos e documentos contam a história das artes no 

ensino superior. Deixou de ser Departamento em julho de 2017 quando o Instituto de Ciências 

Humanas e Letras se desmembrou em outras unidades, uma das unidades foi a criação da 

Faculdade de Artes. A metodologia teve a abordagem do modelo de investigação histórica em 

que os ensinamentos e a história do passado podem contribuir para o conhecimento atual, 

desenvolvida em três etapas: leitura e levantamento bibliográfico, catalogação dos arquivos 

institucionais e a descrição de principais arquivos institucionais como modelo do que foi 

organizado e catalogado. Todos os documentos catalogados podem servir de documentos para 

pesquisa. Foram organizados em três tipos: documentos administrativos, documentos 

pedagógicos e documentos pessoais institucionais. Os documentos administrativos referem-se 

a atas, portarias, ofícios, memorandos, resoluções, cautelas, relatórios individuais de trabalho; 

os documentos pedagógicos referem-se a projetos pedagógicos de curso, planos de ensino, 

frequências; e os documentos pessoais administrativos referem-se a arquivos de docentes. Desta 

forma, a pesquisa indica através dos arquivos as formas de organização institucional e os 

processos pedagógicos no período de 2010 a 2017. Os arquivos estão presentes na humanidade 

em diferentes épocas e formatos. As gravuras em cavernas pré-históricas, os desenhos e as 

ilustrações das civilizações antigas registram a história da humanidade e seus feitos 

Palavras-chaves: Departamento de artes; Catalogação Histórica; Conservação dos 

Documentos; Investigação Histórica. 
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AS IMAGENS MITOLÓGICAS E A FORMAÇÃO DA IDENTIDADE
JAPONESA

1Elimar Costa Carvalho – CNPq
2Cacio José Ferreira – UFAM

RESUMO

Este relatório apresenta o resultado final da pesquisa intitulada “As imagens

mitológicas e a formação da identidade japonesa”. Está inserido nas atividades do Grupo de

Pesquisas Estudos de haicai: lirismo, haicaístas e campo literário, e teve por objetivo geral

analisar a relação identitária do sujeito pós-moderno com o mito de criação do Japão, e por

objetivos específicos identificar as imagens mitológicas na sociedade japonesa pós-moderna,

compreender o conceito de identidade e pós-modernidade em consonância com Stuart Hall e

Peter L. Berger, analisar as relações mitológicas e simbólicas do sujeito pós-moderno, além

de estabelecer relação entre mito, identidade e identidade japonesa. Situando-se no campo das

investigações qualitativas, fundamentar-se-á em bases bibliográficas e materiais teóricos, a

partir de áreas do conhecimento como a mitologia, psicologia analítica, sociologia,

antropologia e literatura. Pelos resultados desta pesquisa constata-se que há um

distanciamento quanto a leitura do caráter formador de uma identidade japonesa

contemporânea baseada no mito fundante do Japão, porém sua presença reverbera-se em

outras esferas como, por exemplo, fonte de inspiração nas artes.

Palavras-chaves: Mito; Identidade japonesa; Imagem; Símbolo;

2 Professor da Universidade Federal do Amazonas (UFAM) e Doutorado em Literatura (UnB). E-mail:
caciosan@ufam.edu.br.

1 Graduando em Letras - Língua e Literatura Japonesa pela Universidade Federal do Amazonas - UFAM,
Manaus - Amazonas. Email: elimar.spfc@gmail.com.
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ASPECTOS LÍNGUISTICOS DO KANJI NA LÍNGUA JAPONESA: 

PROPOSTA DE UM MATERIAL DIDÁTICO 

João Pedro Batista de Oliveira – UFAM 

Rodrygo Yoshiyuki Tanaka – Universidade Federal do Amazonas 

 

RESUMO 

 
Essa pesquisa tem como objetivo principal a produção de um capítulo inicial do material 

didático que está sendo desenvolvido pelo grupo de pesquisa “Estudos Japoneses”, e o presente 

relatório tem como objetivo apresentar a análise de materiais didáticos focados no ensino de 

kanji, no qual a maioria apresenta aspectos semelhantes, porém poucos contendo informações 

históricas e etimológicas. Assim, foi realizado um agrupamento das informações relacionadas 

à história e etimologia do kanji, oferecendo também informações mais incisas sobre as fases, e 

aspectos correspondentes à evolução do kanji desde a dinastia Shang. A análise de materiais 

didáticos voltados para o ensino dos ideogramas, constituiu-se principalmente através de uma 

coleta de dados realizada na biblioteca da Associação Nipo-Brasileira da Amazônia Ocidental, 

na qual foi possível observar a carência de conteúdo direcionado à história e etimologia dos 

kanji. A partir da análise, foram separadas informações relacionadas a forma que os livros 

trabalham o ensino do kanji, considerando pontos em comuns, e se eles fazem uso, ou não, de 

dados históricos e etimológicos para introduzir o material didático. A partir das informações 

contidas no relatório, e resultados obtidos através da coleta e análise de dados, é apresentado 

um roteiro de perguntas como forma de introdução ao material didático que está sendo 

produzido pelo grupo de pesquisa “Estudos Japoneses”. 

Palavras-chaves: Etimologia; Linguística histórica; Material didático; ideogramas. 
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Bellini e o Labirinto (2014), de Tony Bellotto – Pesquisa sobre letramento 

literário 
¹ Débora Cristine Santos da Silva (Voluntário) 

² Rita do Perpétuo Socorro Barbosa de Oliveira- UFAM 

 

 

RESUMO 

 
Esta pesquisa consistiu em propor uma sequência expandida de letramento literário a partir da 

obra de Tony Bellotto, Bellini e o labirinto (2014), empregando como base teórica as ideias 

contidas no livro Letramento Literário- Teoria e prática (2020), de Rildo Cosson. Foram feitas 

as revisões das etapas do processo de letramento literário, da história do romance policial, bem 

como das estratégias de leitura para auxiliar no desenvolvimento de algumas habilidades 

leitoras do aluno do 2º Ano do Ensino Médio, de acordo com as propostas da Base Nacional 

Comum Curricular (2018). Além disso buscou apresentar os termos grotesco e as transgressões 

da norma culta da língua na obra, e como ela vista em uma sociedade que ainda possui muitos 

tabus enraizados. 
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CONSIDERAÇÕES DOS PROFESSORES DE LÍNGUA 

PORTUGUESA SOBRE AS TECNOLOGIAS DA INFORMAÇÃO E DA 

COMUNICAÇÃO NO ENSINO DE LÍNGUA MATERNA 
Camila Costa Fernandes – (Bolsa UFAM) 

Prof.ª Dr.ª Fernanda Dias de Los Rios Mendonça - UFAM 
 

 

RESUMO 

 
Com a crise sanitária ocasionada pelo Covid-19, o uso das Tecnologias da Informação e da 

Comunicação (TICs) está cada vez mais acessível e presente na vida dos professores de 

Língua Portuguesa (LP), com seu uso houve novas possibilidades de compartilhar, de obter 

conhecimentos e de potencializar o ensino-aprendizagem no contexto escolar. As TICs 

podem ser definidas como um conjunto de ferramentas tecnológicas, que estão integradas 

entre si com seu objetivo específico. Esses recursos são interessantes nas salas de aula, pois 

proporcionam possibilidades criativas, de modo a obter o interesse dos discentes e facilitar 

o trabalho do docente em mediá-los. Porém, é uma realidade brasileira a existência do não 

acesso a essas ferramentas por muitos professores e estudantes, mesmo durante e, 

possivelmente, no período pós-pandemia. O objetivo geral deste trabalho de iniciação 

científica é focado na análise das considerações dos professores de LP da rede pública 

manauara sobre as TICs. Além disso, os objetivos específicos seriam: identificar e relatar os 

conhecimentos dos professores de LP sobre as TICs e seu emprego no processo de ensino e 

aprendizagem no ensino remoto; apontar o interesse dos professores de LP em relação ao 

emprego de TICs no processo de ensino e aprendizagem de língua materna; descrever 

práticas existentes de emprego de TICs no ensino de LP; listar explicações ou motivos para 

o emprego de TICS no processo de ensino de LP, segundo os docentes. A metodologia 

deste projeto é voltada para a observação direta extensiva, que conforme Marconi e Lakatos 

(2010), é realizada através de questionários ou de outros instrumentos. O interesse desta 

pesquisa está no uso de questionários digitais com perguntas discursivas voltadas para 

professores de LP, que atuem ou nos anos finais do ensino fundamental ou no ensino 

médio.   
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CRIAÇÃO DE MODELO DE DEFINIÇÃO PARA TERMOS 

FORMADOS POR 

ELEMENTOS ERUDITOS CONFORME O CAMPO TEMÁTICO¹ 

Maria Katsurayama Gomes Sales– UFAM 

Andreza Marcião dos Santos- UFAM 

 

RESUMO 

 
Esta pesquisa é a continuação do projeto de Iniciação Científica Redação de verbetes para 

glossário sistêmico: um estudo de termos formados por elementos erudito. Neste primeiro 

projeto, o objetivo consistia em redigir verbetes para o Glossário Sistêmico de termos formados 

por elementos eruditos, em formato digital, disponível gratuitamente no site 

https://rebekadoutorado.wixsite.com/cienciasdanaturezaef. No segundo projeto, estamos 

criando modelos de definições de acordo com os predicados de Finatto (2001, p. 218) para 

termos formados por elementos eruditos, de acordo com o campo temático, uma vez que as 

linguagens de especialidade se diferenciam quanto ao universo conceitual, o que exige a 

compreensão das propriedades semânticas dos conceitos, a fim de que o glossário facilite 

compreensão do leitor (FAULSTICH, 2014). O problema de pesquisa se baseia na ausência de 

um modelo de definição para os termos formados por elementos eruditos, tendo em vista que 

estes pertencem a diversas áreas dos conhecimentos, o que inviabiliza um modelo padrão de 

definição para todas as entradas do glossário. Justificamos esta pesquisa, porque pretendemos 

contribuir para os estudos de Terminologia e Terminografia, principalmente, dos termos 

constituídos por formantes eruditos. A pesquisa seguirá a abordagem qualitativa, de natureza 

descritiva e explicativa, porque pretendemos identificar, selecionar e criar componentes básicos 

e complementares para a criação da definição. Com o desenvolvimento deste projeto, 

esperamos apresentar modelos de definição que sirvam de base para criação de outras obras 

terminográficos, pois, no Brasil, nos últimos anos, pesquisas na área de Lexicografia e 

Terminografia se fortaleceram no campo dos estudos linguísticos, em especial em Língua de 

Sinais Brasileira e línguas indígenas. Portanto, este trabalho poderá somar-se a outras pesquisas.  

Palavras – chaves: Terminologia; Terminografia; Modelo de definição; Divulgação Científica. 
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DA IMPACIÊNCIA COMO UMA DAS BELAS-ARTES: LES
IMPATIENTES DE DJAÏLI AMADOU AMAL

¹ Ana Beatriz da Costa Cunha– FAPEAM 
² Fernando Scheibe –UFAM

RESUMO

O presente projeto de pesquisa se insere numa iniciativa maior, visando a análise crítica dos
quatro  livros  finalistas  do  Prix  Goncourt  2020  por  quatro  discentes  pesquisadores  do
CLLLF, que por sua vez se insere em outra ainda muito maior: o Choix Goncourt Brésil,
que reúne estudantes de diversas universidades brasileiras em torno de uma reavaliação
desses quatro mesmos livros. A ideia é proceder a uma análise propriamente narratológica
(Genette,  1972)  de  cada  livro,  mas  também  a  uma  discussão  sobre  o  campo  literário
(Bourdieu, 1998) a partir de questões como estas: que critérios estão sendo utilizados para a
avaliação destes livros? O que levou à valorização de cada um deles? Há questões políticas
e/ou ideológicas envolvidas? Quais? E quanto ao Choix Goncourt Brésil, trata-se ainda de
mais um empreendimento neocolonialista? Devemos rejeitá-lo em bloco? Ou é possível
extrair daí uma oportunidade de discussões emancipatórias? Como? Eu escolhi o romance
Les  Impatientes  (Emannuelle  Collas,  2020)  de  Djaïli  Amadou  Amal.  Trata-se  de  uma
ficção baseada em fatos que narra a história de três mulheres, Ramla, Hindou e Safira em
Maroua, nos Camarões. “Munyal, minhas filhas, porque a paciência é uma virtude”. Este é
o conselho que as jovens mulheres recebem desde o nascimento até o dia do seu casamento.
O que depois se repete, quando seu marido, “saudável e viril”, toma uma, duas, três novas
mulheres  com  as  quais  dividirá  o  mesmo  espaço.  Ao  valorizar  a  impaciência,  Djaïli
Amadou Amal constrói uma crítica contundente a uma sociedade patriarcal cujo cimento é
precisamente a paciência das mulheres.

Palavras-chaves: Prix Goncourt; Choix Goncourt Brésil; Ficção; Casamento; Impaciência
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³ Aline de Lima Benevides  

 

 

RESUMO 
O presente projeto realizou uma descrição fonético-fonológica do falar humaitaense, bem 

como de seus processos fonológicos, a partir de entrevistas semiespontâneas com seis 

cidadãos nascidos e criados na cidade de Humaitá-Amazonas, sendo três homens e três 

mulheres com idades que variavam entre 18 e 65 anos. As entrevistas abordavam alguns 

campos da vida do entrevistado, como: o bairro, a infância, a família e o trabalho. Assim, o 

falante poderia se sentir mais à vontade para falar e não se preocuparia em apresentar 

respostas bem elaboradas, pois esse estudo tem o intuito de analisar as falas fonético-

fonológicos e observar suas variações mais recorrentes e então, incluí-las a essa variedade 

linguística nas descrições fonológicas do português brasileiro. O estudo, para tanto, pauta-se 

nas seguintes áreas: Fonética, Fonologia, Fonologia de Laboratório e Sociolinguística 

Variacionista, com autores como: Câmara Jr. (1970, [2010]), Cagliari (2009), Cristófaro-

Silva (2009; 2011), Bisol (2010) e Cristófaro-Silva et al. (2019). Através de transcrições 

ortográficas e transcrições fonéticas das entrevistas realizadas, observou-se no final desta 

pesquisa, que a realização segmental dos sons vocálicos e consonantais no falar humaitaense 

apresenta realizações sonoras relativamente estáveis, semelhante mapeamento fonético e dos 

processos fonológicos mais recorrentes da língua portuguesa na variedade de Humaitá, 

descrição essa que ainda não era encontrada na literatura da área.  

 

Palavras-chaves: Fonética; Fonologia; Variações; Português Brasileiro. 
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Educação Ambiental no ensino de Geografia para
alunos surdos em séries iniciais do Ensino Fundamental I

¹ Ana Ester Batista da Silva – Tipo de bolsa (UFAM)
² Joana Angelica Ferreira Monteiro Cabral Stoller - UFAM

RESUMO

O ensino da Educação Ambiental para alunos surdos em séries iniciais do Ensino
Fundamental I, deve ser trabalhado de forma interdisciplinar, embora existam disciplinas
que trabalham diversos assuntos que envolvam a EA. Como o caso da disciplina de
geografia que aborda solo, vegetação, água e a importância dos cuidados desses recursos
para o planeta. Segundo a Constituição Federal de 1988, todos têm direito à educação,
dessa forma amplifica, aos alunos surdos que também necessitam aprender sobre a EA e a
importância da mudança de hábitos. Outro fator fundamental é trabalhar a educação
ambiental, atitudes que podem mudar a região em que os educandos estão inseridos; para
isso, foi desenvolvido material bilíngue, em Língua Brasileira de Sinais (LIBRAS) e em
Língua Portuguesa, de maneira a proporcionar aprendizagem significativa aos educandos
surdos participantes do projeto. Assim, aproximação com os conteúdos abordados, as
atividades desenvolvidas, trazem uma identidade para cada um sentir pertencente do
planeta Terra e dos cuidados. Desse modo, a presente pesquisa sobre "Educação Ambiental
no ensino de Geografia para alunos surdos em séries iniciais do Ensino Fundamental I" em
uma escola estadual bilíngue da cidade de Manaus - AM, realizou inicialmente um
levantamento bibliográfico sobre a importância da educação ambiental para alunos surdos
da educação básica, assim como a produção de materiais pedagógicos em LIBRAS e
Língua Portuguesa. A escolha metodológica da pesquisa foi qualitativa com ênfase em
Pesquisa-Ação, ou seja, buscou-se fazer a práxis pedagógica. Quando aplica-se a teórica
sobre o conteúdo, experimenta a prática para a melhor compreensão dele. Durante a
pesquisa foram desenvolvidos materiais pedagógicos com aspectos visuais, em libras, com
materiais recicláveis, além de experimentos para compreenderem a importância da
vegetação para o solo. Dessa forma aprenderam sobre o processo de erosão. Os aportes
teóricos analisados enfatizaram a importância do visual na construção de uma
aprendizagem qualitativa para alunos surdos, como jogos, imagens, atividades interativas
em grupo. Ao final dos encontros foi realizada uma culminância do projeto na qual reuniu
diversas atividades que contemplavam o aspecto visual, separação de atitudes maléficas e
benéficas para o planeta Terra, roletas do ciclo da água, coleta seletiva, reciclagem, pacto de
cuidados ao meio ambiente. Assim, foi possível realizar a inclusão e a difusão da educação
ambiental.

Palavras-chaves: Educação ambiental; alunos surdos; anos iniciais; reciclagem.

¹Ana Ester Batista da Silva(UFAM)
² Joana Angelica Ferreira Monteiro Cabral Stoller (UFAM)
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ELEMENTOS DO CONTEMPORÂNEO EM CIDADES DE PURO
NADA, DE ALDÍSIO FILGUEIRAS

¹ Lucas Souza do Nascimento - Voluntário
² Rita do Perpétuo Socorro Barbosa de Oliveira - Universidade Federal do Amazonas

RESUMO

Apresentamos o relatório final da pesquisa de iniciação científica intitulada “Elementos do
Contemporâneo em Cidades de Puro Nada, de Aldísio Filgueiras”, que teve como objetivo
geral identificar, nos poemas do citado livro, os elementos e problemáticas acerca do modo de
vida dos indivíduos por causa da urbanização descontrolada das cidades. A base teórica
consistiu nos conceitos sobre o dispositivo e o contemporâneo, descritos na obra O Que é o
Contemporâneo? e Outros Ensaios, do filósofo italiano Giorgio Agamben. Autores que
tratam da obra poética de Aldísio Filgueiras. Duas obras que discutem as manifestações
artísticas modernas e contemporâneas também foram reunidos para reiterar as análises: A
Criação Literária - Poesia, de Massaud Moisés e A Estrutura da Lírica Moderna, de Hugo
Friedrich, para iniciar discutir sobre a voz no poema e a estrutura do poema e do livro objeto
deste estudo. Ao final da pesquisa, observamos que o livro Cidades de Puro Nada rompe com
cânone de fazer poesia e se apresenta de forma única e diferente do padrão estético, ao mesmo
tempo em que lança um olhar poético e crítico para os dispositivos que tornam caótica a vida
nos centros urbanos. Utilizando-se da polifonia, a voz do poema ou as vozes do poema
provocam o leitor para olhar de outros modos a realidade, talvez favorecendo reflexões sobre
como quebrar o padrão de submissão aos dispositivos que se impõem para os indivíduos na
vida contemporânea.

Palavras-chaves: contemporâneo; literatura amazonense; filosofia; Aldísio Filgueiras;
Giorgio Agamben.

¹Aluno (Bolsa)
² Orientador
³ Colaborador
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ENSINO DE LÍNGUA INGLESA PARA SURDOS POR MEIO DA 

METODOLOGIA ALL WAYS 

 
SAMUEL ELIAS VERA TUDELA PARRA–UFAM  

JOANA ANGÉLICA F. MONTEIRO C. STOLLER-UFAM. 
 

RESUMO 

 
Diante do histórico da precariedade de ensino de línguas estrangeiras para os alunos ouvintes 

e não ouvinte da educação pública nacional, surgiu a metodologia All Always, com o 

objetivo de contornar esse desafio e de oportunizar especificamente um ensino/aprendizado 

mais eficiente da língua inglesa em sua modalidade de leitura e escrita para alunos surdos, ela 

é resultado de pesquisas bibliográficas, que através da leitura de literaturas sobre o ensino de 

inglês, buscou-se idealizar e adaptar métodos para promover a aquisição da Língua Inglesa na 

modalidade escrita para esse público em especifico. Esta metodologia apresenta-se com 

aspecto flexível, adaptável e qualitativo, consistindo-se em síntese na união e na utilização de 

várias maneiras para ensino de uma língua estrangeira, conforme remete a tradução da 

nomenclatura da metodologia “All ways” que significa todas as maneiras. Onde dentre essas 

maneiras ou também chamadas metodologias, podemos citar o uso da tradução na forma 

escrita e contextualizada de palavras e frases em Português e em Inglês, com o uso 

simultaneamente de recursos de imagens e vídeos que exemplificam a semântica do assunto, 

contando também com o apoio da Língua de Sinais Brasileira (LIBRAS), cada um desses 

recursos e metodologias é agrupado em slides, podendo servir como um bom material 

didático de apoio para a elaboração de vídeo aulas ou aulas presenciais de professores. Na 

pesquisa da metodologia All ways foram elaboradas oito slides para a convecção  8 vídeo 

aulas com apoio técnico e de recursos  humanos do Programa de Extensão e Pesquisa 

LIBRAS & TRILHAS, da Universidade Federal do Amazonas (UFAM),  o material digital 

produzido  foi aplicado  remotamente no ano 2022,  para os alunos surdo no  Ensino 

Fundamental II,  da  Escola de Áudio Comunicação Padre Paulo Manna do município de 

Parintins-AM. Nessa aplicação foi  necessário seguir tais etapas: 1-Análise e teste do nível de 

conhecimento linguístico que os alunos surdos possuem, tais como a sua familiaridade com a 

Língua de Sinais Brasileira, Língua Inglesa, Língua portuguesa e a escrita simbólica de 

Libras. 2-Verificação quais recursos e limitações tecnológicas e humanas existem no 

ambiente da sala de aula. 3- Elaboração de slides com as palavras da Língua alvo a ser 

aprendida, com apoio de outras línguas a qual a turma tem mais domínio, e com o uso de 

imagens minimalista, contextualizadas, e de fácil entendimento. 4- Utilização de slide na sala 

de aula, de forma concisa, expositiva e atendendo às subjetividades dos alunos surdos 5-

Elaboração de atividades de revisão e avaliação do conteúdo do aprendido,   adequada ao 

nível de conhecimento gramática dos alunos, sendo está prova fez com que o aluno buscasse 

o sentido das palavras da Língua alvo através da interpretação das imagens contextualizada, 

assim a leitura da tradução em Libras e em português. Após esse processo de aplicação 

tivemos como o resultado um aprendizado satisfatório por parte dos alunos participantes, 

onde estes puderam aprender vocabulários de saudações, verbos, alimentos e outros assuntos 

em inglês, de forma clara e objetiva.   



  
 

 

 

Palavras-chaves: All ways, Ensino, Surdo, Inglês, LIBRAS.   
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  RESUMO 

 
A metodologia All Always, tem como objetivo oportunizar um ensino/aprendizado mais 

eficiente da língua inglesa em sua modalidade de leitura e escrita para alunos surdos, ela é 

resultado de pesquisas bibliográficas e a união de metodologias tradicionais, no qual esta 

apresenta-se com aspecto flexível, adaptável e qualitativo, consistindo-se em síntese na união 

e na utilização de várias maneiras para ensino de uma língua estrangeira, conforme remete a 

tradução da nomenclatura da metodologia “All ways” que significa todas as maneiras. Onde 

dentre essas maneiras ou também chamadas metodologias, podemos citar o uso da tradução 

na forma escrita e contextualizada de palavras e frases em Português e em Inglês, com o uso 

simultaneamente de recursos de imagens e vídeos que exemplificam a semântica do assunto, 

contando também com o apoio da Língua de Sinais Brasileira (LIBRAS), cada um desses 

recursos e metodologias é agrupado em slides, podendo servir como um bom material 

didático de apoio para a elaboração de vídeo aulas ou aulas presenciais de professores. Para 

sua aplicação foi necessário seguir tais etapas: 1-Análise e teste do nível de conhecimento 

linguístico que os alunos surdos possuem, tais como a sua familiaridade com a Língua de 

Sinais Brasileira, Língua Inglesa, Língua portuguesa e a escrita simbólica de Libras. 2-

Verificação quais recursos e limitações tecnológicas e humanas existem no ambiente da sala 

de aula. 3- Elaboração de slides com as palavras da Língua alvo a ser aprendida, com apoio 

de outras línguas a qual a turma tem mais domínio, e com o uso de imagens minimalista, 

contextualizadas, e de fácil entendimento. 4- Utilização de slide na sala de aula, de forma 

concisa, expositiva e atendendo às subjetividades dos alunos surdos 5- Elaboração de 

atividades de revisão e avaliação do conteúdo do aprendido, adequada ao nível de 

conhecimento gramática dos alunos, sendo está prova fez com que o aluno buscasse o sentido 

das palavras da Língua alvo através da interpretação das imagens contextualizada, assim a 

leitura da tradução em Libras e em português.  

 

  Palavras-chaves: All ways; Ensino; Surdo; Inglês;  LIBRAS. 
 
 

 

 



ENSINO DE LÍNGUAS E LITERATURAS EM CONTEXTO 

TRANSFRONTEIRIÇO: A FORMAÇÃO DO PROFESSOR EM FOCO. 
 
Leo Gilson da Silva 
Orientador: Prof. Dr.  Jorge Luís de Freitas Lima 
 
A pesquisa de iniciação científica que tem como título “Ensino de línguas e 
literaturas em contexto transfronteiriço: a formação do professor em foco” que 
tem como objetivo geral Analisar o contexto de formação de professores de 
línguas e literaturas na tríplice fronteira (Brasil, Colômbia e Peru) com ênfase 

nos professores de língua espanhola como língua estrangeira e específicos 
conhecer os marcos regulatórios que norteiam a formação de professores de 
línguas estrangeiras; evidenciar o perfil do professor de língua estrangeira; 
identificar as instituições de ensino que ofertam cursos de formação (inicial e 
continuada de professores na tríplice fronteira; elencar os desafios e as 
perspectivas na formação de professores na tríplice fronteira. A pesquisa 
levantou a problematização da não obrigatoriedade do ensino de língua 
espanhola, proposta na BNCC, em um país de fronteiras constituídas com a 
maioria de países hispano-falantes, contextualizando as implicações disso no 

papel das instituições responsáveis pela formação inicial e continuada dos 
docentes no alto Solimões, bem como na propositura de políticas públicas para 
a formação de professores de línguas estrangeiras no Brasil. A pesquisa se 
caracteriza como bibliográfica e de campo e tem uma abordagem qualitativa.  
Pelos resultados verificou-se que não são poucos os desafios enfrentados por 
aqueles que lutam pela garantia de uma formação inicial e continuada de 
qualidade, ainda que garantidas pelos marcos regulatórios que norteiam a 
formação de professores de língua estrangeira. Ainda assim, as perspectivas 

de mudanças são o que motiva a luta por novas conquistas que garantam a 
formação inicial e continuada de qualidade aos professores de espanhol nas 
regiões de fronteira. 
 
 
 
 Palavras-chave: Ensino. Espanhol. Formação. Professor. Fronteira.  
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ESTUDO DAS CRÔNICAS DE MILTON HATOUM NA OBRA UM 

SOLITÁRIO À ESPREITA. 
Andreza Karla Garcia Azevedo – Voluntário 

Esteban Reyes Celedon - Universidade Federal do Amazonas - UFAM 

 

 

RESUMO 

 
Sabemos que a Crônica é um gênero da literatura que nos apresenta um acontecimento 

supostamente vivido pelo autor, podendo ser, este acontecimento, real ou ficcional. Um bom 

exemplo de cronista é o escritor amazonense Milton Hatoum, que traz no seu livro Um 

Solitário à Espreita, Companhia das Letras, 2013, um volume de noventa e seis crônicas, 

publicadas em jornais e revistas durante anos; dividido em quatro seções, das quais dão conta 

de temas como literatura, realidade, memória e infância. As crônicas de Hatoum expõem seu 

olhar diante do mundo; nos levam a conhecer uma regionalidade um pouco diferente da 

atual e refletir sobre nosso cotidiano, propondo com isto a introspecção como forma de rever 

os momentos históricos, sociais e culturais. O objetivo desta pesquisa é analisar algumas das 

crônicas de Hatoum sobre a cidade de Manaus, inclusive a que deu origem ao nome do livro. 

Pudemos fazer uma análise literária a partir da teoria e crítica da literatura de teóricos como o 

espanhol Jesús G. Maestro e de outros teóricos e críticos brasileiros, que abordam tanto a 

Literatura em geral quanto o gênero Crônica em particular. Interessam-nos apontar as 

caracterizar específicas das crônicas de Milton Hatoum. A pesquisa aqui proposta, apesar de 

não ser inédita, é inovadora, no sentido de trazer à discussão as múltiplas possibilidades do 

relato urbano manauara presente nesse livro; de certa forma, damos continuidade a outros 

projetos PIBIC anteriores dedicados às crônicas de Hatoum, destacando que, nesta versão, 

abordaremos outras crônicas do autor, não trabalhadas nas versões de 2014. A metodologia 

escolhida é a bibliográfica. Damos preferência a artigos e livros dos últimos anos. Porém, 

também utilizamos a Internet para ter acesso a entrevistas, críticas, aulas e conferências. O 

resultado obtido é um artigo científico, que divulgue o trabalho literário do autor, e também 

contribua às recentes pesquisas deste gênero literário. Até o momento, lemos e anotamos 

todas as crônicas do livro citado; porém, nos concentramos na análise de duas crônicas: 

História de dois encontros; Viagem ao interior paulista. Para o Relatório Final analisamos as 

três ultimas crônicas da segunda parte da obra que são: Estádios novos, miséria antiga; Cartas 

a uma amiga francesa e Morar, não ilhar e prender. 

 

Palavras-chaves: Memórias, crônicas, lembranças, relatos. 
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NEOLOGISMOS PROVENIENTES DE LETRAS DE MÚSICAS
BRASILEIRAS DO SÉCULO XXI
¹ Ana Luisa de Souza Rocha – Voluntária

² Mateus Coimbra de Oliveira- UFAM

RESUMO

Nesta pesquisa, identificou-se a ocorrência de neologismos em letras de músicas brasileiras
do século XXI, analisando quais processos linguísticos atuaram na formação desses
neologismos e inferindo mudanças linguísticas significativas no léxico da Língua
Portuguesa. A metodologia adotada foi a Linguística de Corpus, que analisa a linguagem
como fenômeno social e a partir de situações concretas de comunicação, considerando a
música uma situação comunicativa, de acordo com Vasques (1978). Os dados coletados
foram analisados fundamentando-se em teóricos que discutem os neologismos, dentre eles
Alves (1990), Barbosa (1981) e Torrano (2010).

Palavras-chaves: Neologismos; Letras de músicas brasileiras; mudanças linguísticas.

¹Discente do Curso de Letras-Língua e Literatura Portuguesa-UFAM (Voluntária)
² Orientador
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NO TEMPO DIVIDIDO, DE SOPHIA DE MELLO BREYNER
ANDRESEN – IMAGENS POÉTICAS DE ECOLOGIA

¹Emilly Farias Costa – voluntária
²Rita do Perpétuo Socorro Barbosa de Oliveira – Universidade Federal do Amazonas

RESUMO

Sophia de Mello Breyner Andresen nasceu no dia 06 de novembro de 1919, na
cidade do Porto, em Portugal. Sua infância em proximidade com a natureza contribuiu para a
presença marcante do olhar ecológico na obra da poeta. A presente iniciação científica
analisa as construções poéticas na obra No tempo dividido (1954), escrita durante o Regime
Salazarista iniciado em 1926. Analisar a busca do poeta pela pátria perdida, as imagens da
natureza, a degradação do espaço pelo homem e a degradação do próprio homem, revisar os
conceitos da sacralidade e ecoespiritualidade, a ecosofia mental, social e subjetiva em uma
pesquisa de caráter bibliográfico, tendo como base as obras As três ecologias de Félix
Guattari e Ecologia: grito da terra, grito dos pobres de Leonardo Boff. O objetivo geral desta
iniciação científica é pesquisar o olhar ecológico nas imagens poéticas da obra a ser
analisada, e os objetivos específicos são discutir os pensamentos sobre ecosofia mental, social
e subjetiva na obra de Guattari, revisar as ideias sobre ecologia na obra de Boff e demonstrar
imagens poéticas de crítica à destruição da natureza e de crise social e subjetiva, provocadas
pelo homem, no livro de Sophia Andresen. Para a realização desses objetivos, utilizamos
estudos ecocríticos como base teórica. Como resultados parciais obtidos, encontro, ao
analisar o primeiro poema da obra, a perda de uma pátria e também da identidade de um
povo, justificada por Boff como o atravessamento dos umbrais de uma civilização e por
Rosas como resultado da ação reeducadora do Estado Novo. No segundo poema, há a
evocação da mitologia grega, que consiste na busca de Orfeu por Eurydice, e na busca do
sujeito poético pela liberdade, pela tentativa de libertação de uma natureza outrora subjugada,
Boff relaciona a natureza à cosmogênese em um processo de autotranscendência, que permite
uma relação com a teologia e também com a mitologia. O terceiro poema analisado aborda o
sofrimento da Terra, um enclausuramento que pode ser interpretado como o período de
repressão causado pela ditadura, como também um resultado do que Boff considera o mito do
ser humano, a capacidade humana de se sobrepor às coisas e utilizá-las como instrumento de
progresso e felicidade ao invés de entender-se mutuamente com elas (Boff, 1995, p.25). No
quarto poema, a relação entre a solidão e a natureza, entre a liberdade e a melancolia,
encontro um saudosismo de uma pátria que já não existe. No quinto poema, através da
teologia da libertação de Leonardo Boff, analisei as necessidades expressas pelo eu lírico
como as duas fomes: fome de pão e a fome de beleza. Uma dessas fomes, a de pão, é uma
preocupação pública, enquanto a outra, a fome de beleza, é negligenciada.
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Novas Perspectivas Metodológicas para o Ensino dos Sujeitos da Oração 

à Luz da Teoria Gerativa. 
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RESUMO 

 
A maioria dos professores e os livros didáticos têm ensinado a língua portuguesa a partir do 

viés prescritivo impossibilitando a reflexão sobre a língua materna e a gramática interna dos 

falantes/ouvintes. Nesse sentido, este projeto buscou propor metodologias para o ensino dos 

sujeitos da oração, utilizando as contribuições da Teoria Gerativa como elemento norteador, 

investigando os fenômenos linguísticos, o processo de aquisição da linguagem e o estudo da 

sintaxe do português, diferenciando-se das subclassificações dos sujeitos, conforme a 

gramatica tradicional. Assim, demonstramos a possibilidade de associar a teoria, em especial 

a gerativista, no ambiente escolar, promovendo uma investigação e reflexão sobre o 

funcionamento da língua e colocando os alunos como protagonistas desses estudos durante o 

processo de formação. Portanto, investigamos a intuição do falante, com base na Teoria 

Gerativa, levantamos dados a partir dos materiais didáticos e recomendamos as metodologias 

ativas, que priorizam a análise linguística, aliado ao ensino reflexivo- descritivo. No final 

deste trabalho, organizamos um quadro comparativo entre o ensino tradicional e o ensino dos 

sujeitos da oração a partir da concepção gerativa, auxiliando os alunos e os professores. 

 

Palavras-chaves: Sujeitos; Teoria Gerativa; Metodologias Ativas; Sintaxe. 
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¹ Vitória Letícia de Souza Oliveira – Voluntário  

² Adriana da Silva Araújo – Universidade Federal do Amazonas (UFAM)  

 

 

RESUMO 

 

Este estudo teve por objeto O filho de mil homens, de Valter Hugo Mãe, onde buscou-se, por 

meio de uma análise literária à luz da perspectiva pós-modernista, analisar como as 

(re)construções de modelos familiares presentes na obra se mostraram significativas para a 

construção identitária do personagem Crisóstomo, personagem central do romance em questão. 

A obra de Mãe (2016) é tida como um romance pós-modernista pois apresenta três elementos-

chave do movimento pós-moderno: subversão, rejeição às metanarrativas e desconstrução (ou 

descentralização) de sujeitos marginalizados. A estória apresenta personagens marginalizados 

que, a partir do entrelaçamento de suas narrativas, acabam por constituir um modelo familiar 

‘descentralizado’, ou seja, que escapa das convenções clássicas, visto que se trata de um grupo 

unido não por laços sanguíneos, mas sim por uma cadeia de afetos. À conta das (re)construções 

presentes na obra, as análises feitas atestam que a estruturação de relações interpessoais afetivas 

na estória é decisiva para a (trans)formação da identidade de Crisóstomo, bem como para todos 

os outros personagens da narrativa. Ademais, o protagonismo dado à grupos marginalizados, 

ainda que sejam fictícios, pode reverberar no “mundo real”, visto que a literatura é, também, 

ferramenta de expressão e humanização. Isto posto, este trabalho utilizou autores pós-

modernistas nas áreas de estudos culturais, com enfoque nas desconstruções de narrativas 

totalizantes e como essas se mostram preponderantes para a construção identitária do 

personagem central Crisóstomo. Autores como Judith Butler, Stuart Hall, Linda Alcoff, David 

Harvey, Jean-François Lyotard e Linda Hutcheon foram alguns dos principais norteadores desta 

pesquisa.  

Palavras-Chave: Análise Literária; Pós-Modernismo; (Re)construções familiares; Identidade; 

Desconstrução.  
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O CANTO CORAL COMO ELEMENTO DE SOCIALIZAÇÃO NA
COMUNIDADE RIBEIRINHA DO JACAMIM-

CAREIRO CASTANHO
Reinaldo Barbosa da Silva – bolsa (FAPEAM)

Edna Andrade Soares -  Universidade Federal do Amazonas - UFAM

RESUMO

Este projeto teve  a finalidade de levar o canto coral às comunidades  ribeirinhas do nosso
estado como uma prática musical acessível, necessitando apenas de um instrumento musical
já existente em cada um de nós, a voz. Logo, o coral foi formado na área rural chamada
Jacamim- Careiro Castanho. O intuito não foi ensinar teorias e técnicas do canto, mas formar
grupos de cantantes nas comunidades, proporcionando uma atividade diferente das existentes
nessas  áreas,  através  do  coral,  para  que  os  indivíduos  possam  praticar  a  socialização,
interagindo de maneira que todos percebam que podem e são capazes de cantar, mesmo em
lugares  mais  afastados  dos  grandes  centros.  Durante  nosso  trabalho,  procuramos  obter
informações  a  respeito  de  como os  participantes  preenchem seus  tempos,  quais  as  outras
atividades existentes nas suas comunidades que tratam das questões de socialização, interação
e convívio uns com os outros, o qual mostrou que além do futebol, atualmente o canto coral
preenche esse espaço, embora com poucos participantes é o único meio de convívio e de
lazer. Através desta prática foi possível observar, principalmente nos momentos antes e pós-
evento de inauguração do coral, o quanto estavam felizes em partilhar aquele momento no
qual vizinhos e parentes estavam juntos em prol de preparar o cenário para a apresentação, o
que mostrou claramente a socialização entre os participantes. Ao término dos trabalhos gerais
“ensaios  e  apresentações”,  desde  os  exercícios  de  preparação  até  a  apresentação  final,
observamos os participantes mais empenhados em fazer valer os esforços e que em conjunto,
o desenvolvimento individual se torna cada vez mais eficiente,  valorizando o empenho de
todos. Foi interessante descobrir e perceber na prática os benefícios de um trabalho social pelo
coral sendo capaz de favorecer a educação não só musical, mas de possibilidades, seja de
descobertas artísticas e de compartilhamento de experiências de vida, as atividades musicais
proporcionaram isso. Concluímos que é possível formar um coral na área ribeirinha e que este
pode colaborar com a ocupação, integração e socialização. A semente foi plantada, os frutos
aparecerão caso a terra seja cuidada e regada futuramente.

PALAVRA CHAVE: Canto Coral; Socialização; Comunidade ribeirinha.
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RESUMO
Durante muito tempo os surdos foram negligenciados e considerados incapazes do que
qualquer outro considerado normal, tendo seus direitos negados tanto no ramo trabalhista
com no ramo educacional, mesmo após os surgimentos de leis que protegem os direitos dos
surdos ainda há uma grande dificuldade para capacitação total deste quando se trata de
metodologia de ensino. Em escolas do ensino público, pode-se observar a importância de
recursos didáticos adequados para contribuir na inclusão de alunos surdos, buscando a
elaboração de métodos de ensino-aprendizagem que enfatizem as particularidades
viso-gestuais. Os recursos didáticos também podem ser uma ferramenta de auxílio
pedagógico para o professor, assim como para o trabalho do intérprete durante a aula, haja
vista que estes recursos buscam auxiliar de forma prática os alunos. Uma das matérias em
que é vista muita dificuldade por parte dos professores é o ensino das ciências, já que as
palavras e termos científicos não possuem sinais suficientes, isso cria não só uma
dificuldade para o professor, mas também para o intérprete e para o aluno que não consegue
ter uma compreensão satisfatória do que está sendo ensinado. A elaboração de material e
atividades didático-pedagógicas adaptadas, como por exemplo, o uso de maquetes, sejam
elas físicas ou eletrônicas é de grande importância, pois são capazes de apresentar uma
estrutura tridimensional e dessa forma, minimizar as dificuldades encontradas pelos alunos
surdos ao estudar a célula animal. Com isso, este projeto teve como objetivo apresentar
alternativas de recursos didáticos e estratégias metodológicas e linguísticas para uso no
ensino da biologia a alunos surdos, visando descrever a elaboração e aplicação de
atividades didático-pedagógicas envolvendo conteúdos ministrados em sala de aula para o
tema da Célula Animal. Todo processo deu-se por meio da parceria escola e Universidade
Federal do Amazonas, curso de ciências biológicas. Onde a acadêmica desenvolveu o
projeto em conjunto com intérprete de libras, professora e os alunos, em 5 alternadas aulas.
O primeiro passo foi pensar na construção de um recurso didático atrativo, de fácil
manuseio, composto por materiais baratos e resistentes, com isso pode-se construir uma
maquete em forma de célula para utilizar durante a atividade proposta, também foi criado
uma maquete digital para ser utilizada em sala de aula durante a aula expositiva.
Utilizando-se de uma linguagem e visualização de fácil acesso, os estudantes puderam
comparar o modelo desenvolvido com o que foi abordado em aula didático e vídeos
apresentados pelos professores de biologia, tornando assim significativa a aprendizagem
sobre o tema.

Palavras-chaves: Libras; Educação de Surdos; Recursos didático-pedagógicos; Célula
Animal; Ensino-aprendizagem.
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RESUMO 

 
 Os pronomes pessoais são amplamente pesquisados pela sociolinguística, em especial 

quando se pretende observar as mudanças da língua. Um motivo para que haja grande 

interesse no assunto é que muitos os consideram a expressão base da língua, visto que toda 

comunicação pressupõe um EU falante/comunicante e um TU ouvinte/comunicado. Os 

pronomes pertencem a categoria dêitica, processo semântico que possui a particularidade de 

não ter seu sentido referencial definido a priori, mas é sempre vinculado a uma situação 

discursiva específica. Entre as classes de palavras que possuem estes atributos, encontramos 

os pronomes, os adjetivos (de tempo e espaço), e os advérbios (também de localização 

temporal e espacial). A classificação dos pronomes pode ser entendida a partir da função 

sintática que os termos assumem dentro da sentença, a oposição entre retos e oblíquos. No 

entanto, podemos classificar os pronomes oblíquos de acordo com o tipo de complemento 

que ele desempenha na oração: objeto direto, objeto indireto e complemento oblíquo. 

Atualmente, o português conta com um quadro pronominal que é uma mescla dos pronomes 

usados informalmente com os usados formalmente. Buscamos entender, nessa pesquisa, 

como os pronomes se modificam ao longo do tempo e como isso pode desvelar processos 

linguísticos. Nossos estudos pautam-se na compreensão dos casos morfológicos que, no 

latim, marcavam a função sentencial dos seus constituintes. Com a passagem do latim ao 

português, perdeu-se o sistema de casos, deixando apenas resquícios na estrutura pronominal 

do português. 
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RESUMO 

 
Este trabalho objetivou compreender o papel das fanfarras como ferramentas para o ensino de 

música nas escolas públicas da rede estadual de ensino em Manaus. Assim, buscamos 

subsídios teóricos sobre o ensino de Artes, como em Cunha e Lima (2020) e Alvarenga e 

Silva (2018), que buscaram argumentar sobre a Lei Nº 13.278/2016 que reorganizou o 

componente curricular “Artes” com a composição de música, dança e o teatro como 

linguagens competentes a este componente. Do mesmo modo, buscamos relacionar os 

aspectos da Juventude, como categoria sócio-histórica, da escola e das fanfarras para refletir 

sobre o espaço escolar como uma das fontes de formação das juventudes e como espaço de 

inclusão social através da cultura. Nesse sentido, destacamos aqui que o papel da escola é 

importante para uma formação social dos sujeitos.  Posteriormente, realizamos pesquisa 

documental no Diário Oficial do Estado do Amazonas buscando compreender como se 

constituíram as fanfarras e bandas no Amazonas a partir da ótica das publicações oficiais. Foi 

possível observar nessa pesquisa que os registros sobre fanfarras no Estado do Amazonas vêm 

a partir do ano de 1974, no interior do estado, e a partir de 1979 na capital. Observamos que o 

Governo do Estado, ao longo dos anos, investiu nesses grupos musicais dentro das escolas 

estaduais e fez diversos contratos de convênios com instituições que mediaram o ensino de 

música nesses projetos, mesmo que controversos. O cenário de ter corporações musicais, 

desde o início dos anos 80, pelo menos, sendo o público maior de alunos das escolas públicas, 

nos leva a entender a importância desses projetos para a difusão da arte e do ensino de 

música, no âmbito das escolas estaduais. Por fim, não é possível, neste trabalho, traçar o 

alcance desses projetos, nem buscar novos procedimentos que garantam a consolidação das 

corporações musicais. Entretanto, se faz necessário um estudo mais aprofundado sobre as 

políticas que envolvem esses projetos para elucidar o papel dessas entidades que mediam o 

ensino de música, bem como a contratação dos profissionais responsáveis pelo ensino e a 

condução dessas corporações musicais, em conjunto com a análise dos Projetos Políticos 

Pedagógicos (PPP) das escolas que são adeptas das corporações musicais. 

 

Palavras-chaves: Ensino de Música; Fanfarras; Escola. 

 

 
¹Aluno do Curso de Pedagogia da Universidade Federal do Amazonas, Bolsista CNPQ  
² Professor Adjunto no curso de Música, da Universidade Federal do Amazonas, orientador de 
PIBIC 



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

O WHATSAPP COMO FERRAMENTA DE ENSINO DO ESPANHOL 

COMO LÍNGUA ESTRANGEIRA (ELE): ENSINAR LÍNGUAS EM 

TEMPOS DE PANDEMIA DO COVID-19.  
¹Sanara Freire De Oliveira – Bolsista FAPEAM 

²Solano da Silva Guerreiro- FAPEAM 

³Jorge Luís de Freitas Lima  

RESUMO 

 
O WhatsApp é um aplicativo de uso popular, que promove uma comunicação instantânea 

entre as pessoas, que o utilizam para se comunicar e interagir, mas nos últimos dois anos essa 

realidade e o conceito do WhatsApp como ferramenta de comunicação tradicional mudaram. 
A partir das mudanças que a pandemia do Covid-19 nos trouxe, ocacionou na impossibilidade 

de acessar locais públicos, e, entre esses lugares, as escolas, com isso, o aplicativo WhatsApp 
deixou de ser um aplicativo de comunicação, para ser uma plataforma de ensino. Nesse 

sentido, propôs-se a pesquisa intitulada O WhatsApp como ferramenta de ensino do Espanhol 

como Língua Estrangeira (ELE): ensinar línguas em tempos de pandemia do Covid-19, que 
teve como objetivo geral: investigar o uso do WhatsApp como ferramenta de ensino e de 

aprendizagem pelos professores de ELE, e suas implicações nas turmas do ensino 
fundamental e médio das escolas públicas do município de Benjamin Constant-AM e como 

objetivos específicos: identificar quais escolas de ensino fundamental e/ou médio pública do 
município de Benjamin Constant, que trabalharam e/ou trabalham o ensino e a aprendizagem 

na modalidade remota; averiguar quais das escolas de ensino fundamental e/ou médio pública 

do município de Benjamin Constant, que utilizaram e/ou utilizam o aplicativo WhatsApp 
como ferramenta de ensino e de aprendizagem ofertaram e/ou ofertam a disciplina de Língua 

Espanhola na modalidade de ensino e evidenciar os fatores que impactaram e/ou impactam no 
fazer pedagógico dos professores de ELE ao desenvolverem as suas atividades por meio do 

aplicativo WhatsApp. Em nossas discussões teóricas apresentamos as ideias de Silva (2012), 

Izquierdo (2014) e Ferrete (2020), entre outros. Na metodologia adotamos a abordagem 
qualitativa. Para tanto, nos valemos da revisão bibliográfica e da pesquisa documental e de 

campo, com levantamentos na Secretaria Municipal de Educação de Benjamin Constant 
(SEMED-BC), com intuito de coletar informações acerca das escolas públicas municipais e 

estaduais da zona urbana e dos professores que atuam nessas escolas ministrando o ELE 

mediado remotamente pelo WhatsApp, visita esta que possibilitou identificar quais escolas 
trabalharam com o ensino remoto durante o momento mais crítico da pandemia. Apoiamos-

nos no método de pesquisa analítico-descritivo, além disso, utilizamos o recurso tecnológico 
WhatsApp para nos comunicarmos com os participantes da pesquisa, assim, encaminhamos 

um questionário com 10 perguntas, sendo 5 abertas e 5 fechadas. Como método de análise dos 

dados, nos valemos da Análise de Conteúdo de Bardin (2006).  
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O presente trabalho apresenta os resultados finais do projeto de pesquisa intitulado ‘Pega o 

beco’:uma análise sociocognitiva do verbo pegar na fala dos moradores do município de 

Santo Antônio do Içá. O objetivo geral do projeto proposto foi desenvolver um estudo 

sociolinguístico com viés cognitivista sobre o uso do verbo pegar na fala dos moradores de 

Santo Antônio do Içá. Vale ressaltar que o município de Santo Antônio do Içá faz parte da 

região do alto Solimões localizado na Mesorregião do Sudoeste Amazonense. Os habitantes 

são chamados por Içaenses por ser o último nome do município e segundo histórias de 

populares na época de expansão no município haver muitas formigas “Içá”. O município se 

estende por 12 307,2 km² e contava com 21 602 habitantes no último censo. De forma 

específica, foi proposto identificar os usos e contextos linguísticos do verbo pegar na fala dos 

moradores do município de Santo Antônio do Içá por meio de 18 (dezoito) entrevistas 

realizadas. Para isso, foi a pesquisa bibliográfica foi desenvolvida por meio de leituras de 

artigos, resenhas e livros de autores como Langacker (1987, 1991, 1999, 2008), Rosch (1975), 

Geeraerts (2008), Ferrari (2012, 2016); Silva (1997, 2008, 2009) entre outros. Acrescenta-se a 

realização de fichamentos para a fundamentação teórica e a pesquisa em dicionários e 

gramáticas normativas. Para a coleta dos dados foi utilizada a técnica de entrevista conforme 

descreve a Sociolinguística Variacionista proposta por Labov (1970).Sabe-se que a 

Sociolinguística Variacionista adota métodos e técnicas voltados para os aspectos sociais e 

culturais, porém, a Sociolinguística é uma ciência em ebulição, principalmente quanto a esses 

procedimentos metodológicos, e suas pesquisas se tornaram inovadoras, ao se aproximarem 

de outras áreas como o Funcionalismo e o Cognitivismo que orientam as análises linguísticas 

por outros princípios teóricos. A análise dos dados foi feita a partir da abordagem teórica da 

Linguística Cognitiva, com enfoque nos Esquemas Imagéticos. Os esquemas imagéticos, de 

acordo com Evans e Green (2006, p. 38), são estruturas que derivam de experiências 

sensoriais e perceptivas, as quais são produzidas quando interagimos e nos movemos no 

mundo. Essas experiências modelam a maneira como percebemos e interagimos com o mundo 

e influenciam de forma direta em como categorizamos, conceptualizamos e raciocinamos 

sobre ele. Conforme os dados coletados, é possível afirmar que os moradores do município de 

Santo Antônio do Içá usam o verbo pegar em diferentes contextos linguísticos e semânticos. 

Além disso, foi identificado que o verbo pegar no sentido de extrair, pescar/apanhar, ir buscar 

algo, agarrar, segurar, aciona o esquema imagético de Contêiner, sendo esse o uso mais 

recorrente. 
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RESUMO 

 
Devido ao fluxo de imigrantes na cidade de Manaus, em especial de venezuelanos, percebe-

se a necessidade de uma política de acolhimento nas escolas públicas de Manaus, pois a 

língua é um instrumento social. O projeto se desenvolveu sob a ótica de Política Linguística 

tendo como objetivo conhecer e refletir sobre os principais desafios dos docentes e as 

políticas linguísticas desenvolvidas para o acolhimento dessas crianças hispanofalantes 

imigrantes. E estima-se como resultados contribuir com a gestão da diversidade cultural e 

linguística e a promoção da escola como espaço plurilíngue e intercultural. A pesquisa possui 

um caráter qualitativo e interpretativista (LUDKE; ANDRÉ, 2017), ao fazer com que o 

investigador busque compreender o seu objeto de estudo como um observador e sujeito social 

que está inserido no contexto. O objetivo, então, é refletir sobre as políticas linguísticas de 

acolhimento para crianças e adolescentes hispanofalantes imigrantes nas escolas públicas de 

Manaus e os desafios da prática docente nesse contexto. Para tal, utilizou-se instrumentos de 

geração de dados que permitissem compreender o objeto de estudo, como a análise 

documental de legislação pertinente à temática. A partir disso, observou-se no presente 

estudo como ainda são incipientes as intervenções institucionalizadas pelo Estado, através 

das suas leis e decretos. Dessa forma, entende-se a necessidade de se pensar políticas 

linguísticas voltadas para os imigrantes hispanofalantes que vivem não só no Estado do 

Amazonas, mas em todo o país, seguindo a perspectiva de Oliveira (2016), quem afirma que 

para a sociedade ser democrática é preciso que a pluralidade da língua seja reconhecida.  
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RESUMO 

 
A presente pesquisa se insere numa iniciativa maior, visando a análise crítica dos quatro 

livros finalistas do Prix Goncourt 2020 por quatro discentes pesquisadores do CLLLF, que 
por sua vez se insere em outra ainda muito maior: o Choix Goncourt Brésil, que reúne 

estudantes de diversas universidades brasileiras em torno de uma reavaliação desses quatro 
mesmos livros. A ideia se procedeu a partir de uma análise propriamente narratológica 

(Genette, 1972) de cada livro, mas também a uma discussão sobre o campo literário 

(Bourdieu, 1998) a partir de questões como estas: que critérios estão sendo utilizados para a 
avaliação destes livros? O que levou à valorização de cada um deles? Há questões políticas 

e/ou ideológicas envolvidas? Quais? E quanto ao Choix Goncourt Brésil, trata-se ainda de 
mais um empreendimento neocolonialista? Devemos rejeitá-lo em bloco? Ou é possível 

extrair daí uma oportunidade de discussões emancipatórias? Como? De minha parte, escolhi 

o romance L'historiographe du Royaume (Grasset, 2020) de Maël Renouard. Trata-se de um 
livro que mistura ficção e vida real e percorre cerca de setenta anos da história do Marrocos 

- do nascimento em 1929 à morte, em 1999, do rei Hassan II. Através das graças e desgraças 
do narrador autodiegético (que ao final do livro descobrimos intradiegético) Abderrahmane 

Eljarib, colega de escola do príncipe e futuro historiógrafo do reino, é toda a complexidade 

das relações de poder (da França com o Marrocos, do rei com seus súditos...) que vemos 
desvelada. Tudo isso numa linguagem bastante rebuscada (cheia de imperfeitos do 

subjuntivo) e recorrendo a expedientes narrativos clássicos como o do famoso manuscrito 
editado. A partir de uma primeira leitura, minha hipótese é de que o livro foi valorizado ao 

mesmo tempo por essa perfeição de execução num gênero “clássico” e pela luz que lança 

sobre a referida complexidade das relações de poder. 
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RESUMO 

 
Este Projeto de Pesquisa centrado na Linguística Aplicada teve como objetivo geral 

investigar questões metodológicas e éticas implicadas nas dissertações defendidas no 

Programa de Pós-graduação em Letras (PPGL) da Universidade Federal do Amazonas – 

UFAM. Como objetivos específicos, pretendeu-se identificar as abordagens que ancoraram 

essas pesquisas, as metodologias adotadas, os instrumentos nelas utilizados e desvelar os 

aspectos éticos adotados. Este Projeto foi ancorado na abordagem qualitativa de pesquisa 

(CELANI, 2005) e adotou como metodologia a pesquisa bibliográfica (LAKATOS; 

MARCONI, 2003). O PPGL da UFAM foi aprovado em reunião junto à Coordenação de 

Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES) em junho de 2009, tem duas áreas 

de concentração, Teoria e Análise Linguística e Estudos Literários. Este Projeto foi filiado 

ao Projeto de Pesquisa “Formação de Professores de Línguas Face às demandas 

socioculturais de ensino-aprendizagem” da Universidade Federal do Amazonas – UFAM e 

ao Grupo de Estudos e Pesquisas em Linguística Aplicada e Discurso – LADI. Neste estudo 

foi levado em consideração o recorte temporal das defesas ocorridas entre 2010 e 2016 e os 

resultados apontaram que das 32 (trinta e duas) dissertações arguidas, todas se utilizaram das 

abordagens qualitativa e quantitativa e que deste recorte, 15 (quinze) se escrutinaram por 

meio do método indutivo, 7 (sete) o método dedutivo e 8 (oito) o dialético. Foram avaliadas 

pelo Comitê de Ética, apenas 2 (duas) dissertações, sendo as demais pesquisas submetidas 

pelo Termo de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE). Destarte, esperou-se contribuir, 

por meio desta pesquisa bibliográfica investigativa, à construção de subsídios teóricos e 

metodológicos para o avanço das discussões a respeito das pesquisas desenvolvidas no campo 

da linguagem de forma geral.  

 

 

Palavras-chaves: PPGL da UFAM; teoria e análise linguística; abordagens; metodologias; 

ética na pesquisa. 
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REPRESENTATIVIDADE FEMININA EM QUATRO ACERVOS VISUAIS
EM MANAUS: PINACOTECA PÚBLICA DO ESTADO, CENTRO DE
ARTES DA UFAM, MUSEU DA CIDADE DE MANAUS E ACERVO

SIMONETTI
¹ Elene Rebelo Serudo – UFAM

² Prof. Me. Paulo Roberto Simonetti Barbosa – UFAM

RESUMO

Essa pesquisa teve como objetivo abordar algumas questões referentes à representatividade
feminina em quatro acervos de artes visuais localizados na cidade de Manaus: Pinacoteca
Pública do Estado e Centro de Artes da Universidade Federal do Amazonas – UFAM,
Museu da Cidade de Manaus e o Acervo Simonetti. Quanto aos aspectos metodológicos, a
pesquisa foi caracterizada quantos aos meios como bibliográfica, documental e de campo e
quanto a sua natureza como quantitativa, pois foram levantadas informações sobre
quantitativo de artistas e de obras por gênero (masculino/feminino) que constituem estes
acervos. Com os resultados foi possível relacionar estes dados com as mesmas informações
de alguns equipamentos museológicos internacionais e nacionais. Para sua realização o
trabalho foi dividido em três etapas. Na primeira etapa aconteceu a pesquisa bibliográfica
para produzir o suporte teórico da pesquisa, no segundo momento a pesquisa de campo em
acervo públicos e o particular para o registro dos quantitativos de homens e mulheres e seus
respectivos trabalhos. Na última etapa foi realizada uma análise dos dados diante das
literaturas que abordam essas questões da representatividade feminina nos acervos. Ao
finalizar a pesquisa, e utilizando os gráficos como suporte apresentamos uma breve análise,
dos dados e realizar algumas observações as informações locais com de outras instituições
nacionais e internacionais, e verificou-se que existe uma conformidade com esses acervos.
Percebeu-se que todos os quatro acervos pesquisados apresentam a mesma numeração
inferior que repercute da representatividade feminina. Isto acontece em relação a
quantidade de artistas que fazem parte do acervo, pois em todos o número de
mulheres/artistas foi sempre menor. E também acontece em relação ao quantitativo de
obras, que são, em todos, inferiores às dos homens. Infelizmente, mudam as porcentagens,
mas não a realidade sobre a inferioridade da representatividade feminina. O
aprofundamento dessas questões em outras pesquisas sobre esses e outros acervos
localizados em Manaus são pertinentes e necessárias para que tenham no futuro também
mudanças nessa realidade. Desta forma, espera-se que a pesquisa possa contribuir com mais
discussões.

Palavras-chaves: Artes Visuais; Representatividade; Mulheres; Acervos em Manaus.
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RESUMO 

 
Esse relatório tem como objetivo apresentar o resultado da pesquisa desenvolvida sobre a fase 

“Marajoara” graffiteiro Arab Amazon. Essas pinturas apresentam como fonte de pesquisa e 

inspiração as cerâmicas marajoaras que apresentam desenhos abstratos com seus grafismos 

geométricos e também imagens figurativas estilizadas com forma geometrizadas de animais. 

Essas peças são sem dúvida um dos exemplos mais importantes das cerâmicas indígenas 

produzidas no Brasil. Um aspecto importante desta fase do artista, é a restrição da paleta de 

cores, pois utilizada somente em branco, preto e tons de cinza. A pesquisa investigou o seu 

processo criativo em seus documentos de processos: cadernos, desenhos, rascunhos, fotografias 

dos graffitis e entre outras fontes. Também foram realizadas entrevistas com o artista e outras 

pessoas representativas da cena do graffiti em Manaus. Desta forma, apresentamos uma breve 

biografia, acompanhada de diversos registros fotográficos de seus trabalhos em diversos locais 

de Manaus e em algumas capitais do Brasil. Quanto a sua natureza a pesquisa foi qualitativa e 

quanto aos meios foi documental, bibliográfica e de campo. A metodologia utilizada para a 

realização do trabalho, foi dividir a pesquisa em três etapas. A pesquisa documental e 

bibliográfica que produziu o suporte teórico foi a primeira, a pesquisa de campo para realização 

das entrevistas foi a segunda e a última foi dedicada a produção do catálogo digital e sua difusão 

na comunidade através dos meios digitais que é o resultado final  da pesquisa.  

 

 

Palavra- chave. Arte Urbana; Graffiti; Arab Amazon; Manaus.    
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RESUMO 

 
Este projeto de iniciação científica buscou analisar a presença do mito de Orfeu em Aparição 

do Clown([1958]1998), publicação de estréia do escritor L.Ruas, publicado originalmente 

em 1958. Partindo dos estudos de Junito Brandão (1987), Pierre Brunel (2003) e Donizeti 

Pires (2013) acerca da figura órfica encontrada na arte literária, investigamos este mito e suas 

simbologias no poema do escritor amazonense, com base nos dicionários de símbolos e mitos 

literários disponíveis e formulados por Chevalier & Gheerbrant (2019), Cirlot (1984) e 

Brunel (1997).Logo, considerando os trabalhos anteriores sobre o poema, guiamos nosso 

estudo para os símbolos de Orfeu presentes neste. 
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RESUMO 

 
O presente projeto está situado na Análise Crítica do Discurso e suas vertentes como a 

Semiótica Social e a vertente sociocognitiva e Social. Tem por objeto geral: Investigar, a 

partir de textos multimodais publicitários veiculados em circulação nacional, a construção e 

composição das imagens como forma de manipulação de poder, de controle e de acesso ao 

público para a reprodução do racismo brasileiro. Justifica-se a pesquisa, pois na pós-

modernidade, ocorre privilégio de textos multimodais, que necessitam de estudos críticos, 

focalizados nas interações discursivas, tais textos apresentam dificuldades para a sua 

compreensão por ter sido o letramento por muito tempo direcionado para o texto verbal, razão 

essa da necessidade em investigar sua produção e reprodução, bem como, pela necessidade de 

investigação acerca da representação do negro e seu papel na estrutura social brasileira por 

meio de anúncios publicitários e se esses contribuem para a reprodução de relações de 

dominação que a ACD objetiva denunciar. O corpus analisado é constituído por anúncios 

publicitários veiculados no âmbito nacional. as quais tematizam o discurso do racismo no 

Brasil. O método é qualitativo com um procedimento teórico-analítico, seguido de pesquisa 

bibliográfica. Tem-se por resultados que os sentidos produzidos são representações mentais 

que constroem socialmente as crenças contidas nas cognições sociais grupais e extragrupais, 

perpassadas historicamente pela cultura e pela ideologia. Tais crenças são construídas no e 

pelo discurso, cujo produto é o texto. Os elementos selecionados pelo produtor participam de 

sistemas de conhecimento (semiótico, interacional e enciclopédico), armazenados na memória 

de longo prazo das pessoas após terem sido processados por elas. Evidencia-se, ainda, a 

reprodução do preconceito pela cor e, consequentemente, a associação do corpo e da cor à 

depravação sexual ou papéis sociais considerados subalternos, potencializando, muitas vezes, 

a intolerância e a inferiorização do negro. 

Palavras-chaves: Multimodalidade; Peças Publicitárias; Representação Social; O papel do 

Negro; Análise Crítica do Discurso. 
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RESUMO 

 
Trabalho docente em tempos de pandemia da Covid-19: o uso das TICs no ensino de Língua 

Espanhola, tendo como objetivo geral o de Investigar o uso das TICs no trabalho docente no 
ensino de Língua Espanhola em tempos de pandemia da Covid-19 no município de Benjamim 

Constant –AM, bem como os objetivos específicos: Identificar quais TICs foram e/ou são 

adotadas/utilizadas nas escolas públicas do município de Benjamin pelos professores de 
Língua Espanhola; Averiguar se estado do Amazonas e ou do município de Benjamin 

Constant ofertaram formação cursos relacionados ao uso TICs no processo de ensino e de 
aprendizagem e Evidenciar o trabalho dos professores de Espanhol como Língua Estrangeira 

(ELE) por meio das TICs e os impactos oriundos desse processo em suas práticas 

pedagógicas. Em nossas discussões teóricas nós apoiamos nas ideias Miskulin (1999), 
Prensky (2001), Cabral (2005), Palú et al. (2020), entre outros. Em nossa metodologia 

adotamos a abordagem qualitativa, por meio da pesquisa bibliográfica e documental, e como 
método o descritivo-analítico, além disso, para tanto nos valemos da pesquisa de campo como 

meio de coleta de dados in locu, quando, assim, for possível, na impossibilidade utilizamos a 

via remota, WhatsApp para tal finalidade. Nesse sentido, utilizamos questionário que foi 
elaborado na Plataforma Google Forms, contendo perguntas abertas e fechadas. Como 

método de análise dos dados utilizamos a Análise de Conteúdo de Bardin (2006). Os 
resultados foram alcançados na medida dos dados que conseguir coletar os dados do ensino 

fundamental, os objetivos específicos 1 e 2 foram alcançados, mas o objetivo que era 

evidenciar o trabalho dos professores de Espanhol como Língua Estrangeira (ELE) por meio 
das TICs e os impactos oriundos desse processo em suas práticas pedagógicas, este não foi 

alcançado, por que não tive acesso a estes documentos. 

 

 
Palavras-chaves: Trabalho docente; pandemia; TICs; Língua Espanhola. 
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RESUMO 
Sob a perspectiva da Linguística Histórica, esta pesquisa teve como objetivo geral investigar a formação 
morfofonológica dos adjetivos na região do Amazonas, a partir de dados coletados de cartas comerciais 

escritas nos séculos XIX e XX. Para isso, foram propostos os seguintes objetivos específicos: i) 

Interpretar a formação morfológica dos adjetivos, com relação, por exemplo, à sua formação latina, 

explicando os processos de composição nominal em função adjetiva que forem encontrados; ii) Analisar 
os processos fonológicos de mudança, identificando os metaplasmos ocorridos desde o período de 

escritura das cartas em estudo até ao estágio atual da língua portuguesa registrada no Brasil; iii) 

Descrever os adjetivos ou nomes em função adjetiva que os remetentes das cartas em estudo 
empregavam para qualificar seres, coisas e situações do mundo real. O desenvolvimento desta pesquisa 

constitui-se da leitura do aporte teórico referente à Linguística Histórica, assim como a análise de 

pesquisas referentes ao fenômeno em estudo deste trabalho, a categoria gramatical dos adjetivos. De um 
modo geral, houve a transcrição de 92 cartas, das quais 45 são do ano de 1887 (séc. XIX), e 47 são do 

ano de 1954 (séc. XX), que constituíram o corpus desta pesquisa. Em sequência, destacados os adjetivos 

ou nomes em função adjetiva de cada transcrição, partiu-se para a análise dos dados. Em relação à 

formação morfológica desses adjetivos, foram discutidos o grande número de formas participiais, 
especialmente de particípio passado, identificadas nas cartas, além de ser demonstrado como tais formas 

são empregadas pelos missivistas. Em um segundo momento, foram abordados os fenômenos fonéticos-

fonológicos (metaplasmos) mais consideráveis nesse material, como a variação das vogais não 
acentuadas, em posição inicial, e outras alterações sofridas em relação ao sistema latino clássico, dentre 

eles, por exemplo, o caso de sonorização. Ao fim, foram feitas considerações sobre os adjetivos 

empregados para qualificar os destinatários das cartas comerciais, os produtos comercializados e os 
empregados para se referir às circunstâncias temporais. Espera-se, ao término desta investigação, ter 

contribuído para o entendimento da história do português registrado no Amazonas nos séculos XIX e 
XX. 

Palavras-chaves: Linguística Histórica; Morfofonologia; Adjetivos.    
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RESUMO 

 
Esta pesquisa dedicou-se, inicialmente, a recolher e analisar a produção em desenho 

desenvolvida nas escolas de artes de Parintins — Liceu de Artes e Ofícios Cláudio Santoro, 

Casa de Acolhida Santa Rita e Centro Educativo Nossa Senhora das Graças — durante a última 

década. Neste primeiro ano de investigação, identificou-se a ausência de manifestações 

artísticas que concebem o desenho para além da tradição das escolas de arte europeias — 

modelos de ensino das instituições brasileiras de arte. Tais manifestações, provenientes de 

povos e culturas que não sofreram a influência do ensino formal de arte, são importantes 

referenciais para ampliar o escopo do estudo prático e reflexivo no campo do desenho. Esta 

segunda fase do estudo (renovação do projeto) deteve-se na construção de um referencial 

artístico indígena, por meio da recolha de diversos materiais publicados nos últimos anos sobre 

mostras realizadas no Brasil, e análise dessa produção à luz das contribuições teóricas de Edith 

Derdyk, Lúcio Costa e Rosa Iavelberg, que reforçam a matéria expressiva do desenho (linha) 

para além da ideia de contorno ou mimese (tradição europeia). Foram analisadas obras dos 

artistas indígenas Daiara Tukano, Denilson Baniwa, Ana Patrícia Karuga, Kátia Hushahu, 

Coletivo Mahku e Jaider Esbell, a partir de dois eixos temáticos: representações do corpo e 

manifestações da natureza. Esta pesquisa demonstrou que a Arte Indígena Contemporânea, ao 

ser adotada como referencial para a prática e estudo do desenho, amplia significativamente as 

potencialidades expressivas do meio gráfico para além do fazer técnico e do caráter 

representativo. 
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RESUMO 

 
A variação semântica – lexical foi o fenômeno linguístico investigado, considerando-se 

alguns domínios semânticos previamente selecionados no falar manauara. O presente 

estudo fundamenta-se na Dialetologia que, conforme Cardoso (2014) é a ciência que estuda 

os dialetos em diferentes segmentos sociais e no espaço territorial. Foram selecionados 3 

bairros da cidade de Manaus, sendo escolhido 8 informantes em cada ponto de inquérito. Já 

os dados linguísticos foram coletados por meio da aplicação do questionário semântico-

lexical, contendo 50 perguntas. Os resultados mostraram que o fenômeno da variação 

semântico – lexical é bastante produtivo no falar manauara. Além disso, foi possível 

comparar alguns dados de variantes semântico-lexicais desta pesquisa com os resultados da 

pesquisa de Batista (2019) e de Azevedo (2013), no mesmo componente gramatical, 

facilitando, assim, a compreensão sobre o grau de produtividade de tais variantes. 

 

Palavras-chaves: Léxico; Variação diatópica; Variação semântica – lexical.  
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RESUMO 

Este relatório tem como proposta apresentar os resultados alcançados com a desenvolvimento 

da pesquisa “Fernando Junior: catalogação e difusão de sua obra”. Esclarecendo que o objetivo 

deste projeto foi produzir um catálogo digital com informações sobre a biografia, trajetória e 

obra do pintor amazonense Fernando Antônio da Silva Junior. Desta forma sua origem, 

formação, participações em exposições, e 117 obras registradas estão disponíveis para consulta 

da comunidade. Em relação aos aspectos metodológicos, a pesquisa quantos aos meios foi 

bibliográfica, documental e de campo, e em relação a sua natureza foi qualitativa. E em razão 

da difusão dos resultados através dos meios digitais a pesquisa torna-se aplicada. Como suporte 

teórico é apresentado uma breve abordagem sobre os conceitos de cultura, arte, artes visuais, 

memória, difusão cultural e meios digitais. Durante sua realização, o trabalho foi dividido em 

três etapas, com a pesquisa bibliográfica e a produção do suporte teórico realizada no primeiro 

momento. O registro das obras em acervo públicos, particulares e do artista, bem como a 

pesquisa sobre para produção de sua biografia e trajetória foi o realizada na segunda etapa na 

pesquisa de campo. A última etapa foi a produção do catálogo digital e sua difusão. Desta forma, 

espera-se que o resultado da pesquisa possa ser utilizado como fonte em outros trabalhos sobre 

o artista e também possa incentivar a pesquisa sobre outros artistas. 

 

Palavras-chave: Cultura; Arte Visuais; Memoria; Fernando Junior. 
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RESUMO 
 
A Teoria de Controle é uma área de pesquisa multidisciplinar, e devido a sua estreita 
relação com as áreas das ciências básicas/aplicadas: Sistemas Dinâmicos, Teoria 
Geométrica de Controle, Teoria de Lie, Análise, Controle Ótimo de Processos, Otimização, 
e suas diversas aplicações em Ciências da Saúde, Mecânica, Robótica, Inteligência 
Artificial, Redes; bem como sua complexidade, revela que é necessário desenvolver novas 
técnicas e métodos para responder as várias perguntas cada vez mais complexas que 
aparecem no estudo de sistemas que caracterizam o modelo matemático cuja dinâmica é 
usualmente não linear. 

Durante a execução do Projeto de Iniciação Científica, o êxito principal está na significativa 
integração do bolsista em atividades científicas na Universidade Federal do Amazonas, bem 
como estimular uma maior articulação entre seu nível de graduação, sua participação em 
projetos de PIBIC, bem como gerar uma maior  articulação com os temas da pesquisa em 
relação aos objetivos do projeto. Nesta direção temos obtido contribuições na Teoria de 
Controle, Estabilidade, e suas aplicações em dinâmica da Dengue: "An approach to the 
optimal control and stability of Dengue processes: complexity and applications", contendo 
diversas técnicas da teoria de controle e a modelagem de processos da Dengue, 
contribuindo na consolidação de geração de conhecimento do aluno de Iniciação Científica 
do Programa Institucional de Bolsas de Iniciação Científica (PIBIC) estimulando uma 
maior articulação entre os níveis de graduação e pós-graduação. A metodologia foi baseada 
em atividades de pesquisa, e participação em eventos no cenário nacional, para atingir os 
objetivos da proposta. 

 
Palavras-chaves: controle; otimalidade; estabilidade; dengue; ciências da saúde. 
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RESUMO 

 
Neste trabalho apresentaremos diversas definições e algumas propriedades de equações de 

diferenças finitas. Primeiramente estudamos os pré-requisitos de equações de diferenças para 

poder ter o entendimento dos conceitos, das propriedades e aplicações em diversas áreas. No 

modelo do crescimento populacional de escargots utilizamos as equações de diferenças e 

sistemas de equações de diferenças lineares para analisar a taxa de crescimento dos escargots. 

O estudo sobre equações de diferenças finitas é uma ferramenta muito importante para 

soluções de problemas e modelos matemáticos, vale salientar que a utilização de equações 

de diferenças é em tempo discreto. A aplicação dessa ferramenta é utilizada para facilitar o 

desenvolvimento de estudos em áreas de outras ciências como a biologia 
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RESUMO

O enfoque principal deste trabalho é a apresentação de métodos para resolução do
Problema de Programação Não-Linear Irrestrita. Diante desta perspectiva, o Método
do Gradiente, o Método de Newton, o DFP e o BFGS foram analisados. Por fim,
foram realizadas avaliações computacionais destes métodos através do estudo de dez
problemas utilizando perfil de desempenho.

Palavras-chaves: Programação Não-Linear Irrestrita; Método do Gradiente; Método de
Newton; Métodos Quase-Newton; Perfil de Desempenho.
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RESUMO

Neste projeto de iniciação científica propomos estudar o Teorema dos Números Primos,
juntamente com os pré-requisitos necessários para demonstrá-lo. A demonstração em
questão é clássica e envolve vários tópicos de matemática que não são abordados nos
cursos de graduação da UFAM. Ressaltamos que a demonstração engloba métodos
analíticos (em particular, de Análise Complexa), constituindo uma excelente oportunidade
para o aluno visualizar uma profunda conexão entre Análise e Teoria dos Números. O
estudo destes tópicos é justificado por ser o primeiro passo para que o aluno se torne apto
para ler artigos especializados da área e, por conseguinte, do projeto, além do objetivo
específico referente ao estudo do teorema abordado, que o aluno adquira competências
específicas no que tange a escrita e ao pensamento lógico-matemático abstrato.

Palavras-chaves: Análise Complexa, Teoria dos Números, Teorema dos Números Primos.

¹Aluno (Voluntário)
² Orientador



  
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  
 

TEOREMA DE GREEN, DE STOKES, DA DIVERGÊNCIA E SUAS 
APLICAÇÕES 

¹ Elzilane Cardoso Barreto – UFAM  
² Somayeh Mousavinasr- Universidade Federal do Amazonas 

 
 

RESUMO 
 
O enfoque deste projeto é mostrar o estudo sobre o Teorema de Green, de Stokes, da 
Divergência e suas Aplicações. Ao estabelecer definições essenciais, como base de integrais 
múltiplas e cálculo vetorial, o desenvolvimento do assunto fica de forma mais clara e concisa. 
É de extrema importância que a demonstração destes teoremas seja feita, para que haja 
entendimento de suas restrições e até que ponto elas podem ser utilizadas. Tanto na teoria 
quanto na prática, são ferramentas muito usadas na área da Matemática, como maneira de 
facilitar os cálculos de funções de várias variáveis. Por fim, são contribuintes nas aplicações 
de modo muito eficaz na Engenharia e Física, seja no cálculo de áreas ou dinâmica dos 
fluidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Palavras-chaves: Teorema de Green; Teorema de Stokes; Teorema da Divergência; 
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RESUMO 

 
Neste projeto procura-se compreender algumas propriedades geométricas das chamadas 

superfícies isoparamétricas em ℝ3, a saber, cujas curvaturas principais apresentam os 

mesmos valores em todos os seus pontos. Considera-se uma nova atribuição para estes 

elementos, de acordo com as características das superfícies regradas normais geradas com 

retas normais às geodésicas das superfícies isoparamétricas – isto é, construindo outra 

superfície ao traçar retas perpendiculares aos pontos de uma trajetória em linha reta contida 

na superfície original. Toma-se como referência o trabalho denominado "A Characterization 

of Isoparametric Surfaces in ℝ3 Via Normal Surfaces" [1], de Rafael López e Gabriel Ruiz-

Hernández, no qual ao longo deste relatório, delineia-se com maior detalhamento o curso das 

etapas lógicas que levam à prova do teorema principal, desde a caracterização das superfícies 

regradas como superfícies mínimas (cuja média das curvaturas principais é nula em todos os 

pontos), a determinação das geodésicas – que podem ser retas, curvas planares ou hélices 

geodésicas –, e as superfícies que contém tais curvas, que são representadas a partir do 

referencial de Darboux,. Segue-se então para a análise dos pontos umbílicos (nos quais as 

curvaturas principais são iguais entre si) destas superfícies, em que aplicando o conceito de 

conexidade por fim resulta que as superfícies originais devem ser apenas planos, esferas, ou 

cilindros circulares retos, que são conhecidas como as únicas superfícies isoparamétricas em 

ℝ3. No andamento deste projeto também se compartilham resultados e definições anteriores 

para o embasamento dos enunciados. 
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RESUMO 

 
Introdução: Em meio ao significativo risco à saúde pública que a COVID-19 representa para 

o mundo, os órgãos governamentais e a Organização Mundial da Saúde (OMS) têm se 

empenhado para coordenar respostas de prevenção e combate à doença, visando enfrentar e 

mitigar seus efeitos. Até o momento atual, sabe-se que a melhor maneira de prevenir a 

COVID-19 é adotando ações de controle da propagação do vírus. No caso de ambientes 

hospitalares, é preciso que as medidas de biossegurança sejam devidamente implementadas, 

a fim de evitar contaminações indesejadas nos espaços em que, em tese, se busca saúde e 

bem-estar. Promover debates sobre biossegurança em saúde nos dias atuais não apenas 

contribui para a solidificação das ações e o exercício das competências na área de 

biossegurança, como também reforça o propósito de qualidade de vida e saúde do Sistema 

Único de Saúde. Objetivo: O estudo realizado teve como objetivo fazer uma análise acerca 

da implementação das medidas de biossegurança nos ambientes hospitalares públicos e 

privados, buscando verificar a devida aderência ou evidenciar falhas no manejo dos 

protocolos. Justificativa: A pesquisa é de suma importância para a conjuntura pandêmica 

atual e servirá de base de dados para a elaboração de respostas efetivas de combate a doença, 

uma vez que não há estudos contundentes que tracem um paralelo entre serviços do sistema 

público e privado, no que diz respeito à aplicação dessas medidas. Metodologia: Trata-se de 

um estudo observacional, descritivo e comparativo, realizado através da análise dos 

protocolos de biossegurança adotados em ambientes ambulatoriais e hospitalares no 

município de Manaus. Resultados: A adoção das medidas de biossegurança pelas unidades 

de saúde se apresentou heterogênea, mas foram identificadas certas unanimidades com a 

adoção por todas do uso de máscaras e de calçados fechados, disponibilização de álcool a 

70% (gel e/ou líquido) e a utilização de barreiras físicas; assim como, nenhuma das unidades 

estudadas adotou as medidas de aferição da temperatura corporal, distanciamento mínimo, 

uso de óculos e protetores faciais e adequação de bebedouros. Conclusão: A observação dos 

protocolos de biossegurança nas unidades de saúde mostrou que os hospitais públicos 

cumpriram mais as medidas de biossegurança do que os privados. Todavia, importantes 

medidas de proteção foram igualmente negligenciadas tanto por hospitais privados como por 

hospitais públicos. 
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RESUMO 
A educação ambiental pode ser entendida como meio de compreensão de comportamentos 

sociais voltados ao ambiente e servir no ordenamento de políticas públicas e ações 

educacionais que sensibilizem e despertem posturas ambientalmente responsáveis da 

sociedade. Desta forma, o presente trabalho, tem por objetivo descrever as contribuições 

político-pedagógicas presentes nos documentos legais e concepção dos gestores em relação 

a temática da Educação Ambiental nas escolas estaduais de Ensino Fundamental II em 

Humaitá-AM. Baseada em uma abordagem qualitativa. Os dados foram coletados a partir da 

análise documental dos Projetos Político Pedagógico (PPP) sobre a abordagem da temática 

da Educação Ambiental. Como resultado observa-se que os PPP’s que norteiam o currículo 

das escolas amazonenses, preocupam-se pouco com o desenvolvimento de atividades 

relacionadas a temática da EA, o que reflete sobre gestores e professores e o conhecimento 

destes em relação ao tema, o que contrasta com um estado que é quase que inteiramente 

coberto pela maior floresta do planeta. 

 

Palavras Chave: Práticas pedagógicas. Ensino Fundamental II. Educação Ambiental Crítica. 
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RESUMO 
O conhecimento científico produzido na região do Alto Solimões-Amazonas, não está 

consolidado. Para iniciar o entendimento das lacunas e o volume de produção científica, o 

presente estudo buscou mapear a produção científica a partir da catalogação dos Trabalhos 

de Conclusão de Curso e Monografias do Instituto de Natureza e Cultura - Universidade 

Federal do Amazonas - INC/UFAM e do Centro de Estudos Superiores de Tabatinga – 

Universidade Estadual do Amazonas - CESTB/UEA. Com isso, visando oferecer um 

panorama do conhecimento produzido e as temáticas abordadas para auxiliar na tomada de 

decisão para elaboração de novos projetos. As pesquisas foram realizadas nos Repositórios 

Institucionais dos Sistemas de Bibliotecas da UFAM e da UEA, e nas Bibliotecas dessas 

Instituições em Benjamin Constant-AM e Tabatinga-AM. A partir dessa busca 

colecionaram-se os trabalhos publicados e disponibilizados dessas ricas produções. Os 

resultados do estudo demonstraram que no INC/UFAM no período de 2010 a 2021 ao 

longo de 11 anos de atividades formaram-se 1146 estudantes nos seis cursos permanentes 

ofertados (Administração, Antropologia, Ciências Agrárias e do Ambiente, Ciências 

Biologia e Química, Letras – Língua Espanhola, Letras – Língua Portuguesa e Pedagogia), 

entretanto foi possível compilar apenas 943 (82,3%) trabalhos de conclusão de cursos 

acessados em modo físico ou digital. Verificou-se nos trabalhos de conclusão de curso 

analisados que os temas abordados passam por ambiente, agricultura, ciências, educação, 

linguagens, cultura, administração pública, marketing, entre outras. Em termos de produção 

de projetos de iniciação científica, no período 2008 a 2021 foram executados 559 projetos 

sendo que os cursos Ciências Agrárias e do Ambiente e Ciências Biologia e Química 

apresentaram maior contribuição ao logo dos 13 anos analisados. Os resultados da 

CESTB/UEA, de acordo com a lista de egressos no período de 2006 a 2021, foram 

formados 2.476 estudantes dos cincos cursos regulares (Pedagogia, Matemática, Geografia, 

Letras e Biologia – Ciências Biológicas), compilados 1.266 TCC, sendo 89,09% referente 

aos cursos regulares e 10,91% a cursos modulares e especiais, com isso 45,55% do total de 

TCC são dos cursos regulares e 54,45% não foram encontrados. A pesquisa buscou 

demonstrar que no Alto Solimões existem pesquisadores e desenvolvimento de pesquisas 

inovadoras em diversas temáticas importantes. Esse esforço traz à tona os aspectos de 

abordagens e temáticas e o perfil das produções, além de colaborar com o acervo de base de 

dados e informações do “Observatório da Conservação Ambiental do Alto Solimões”, 

(projeto FAPEAM - Edital n° 006/2019 Universal). O projeto terá andamento próximo 

período 2022/2023 de modo que possamos aprofundar as análises e tecer mais análises 

ampliadas sobre o bando de dados construído. 
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RESUMO 

 

Estudar acerca do caráter multicultural em diferentes esferas, tem ganhado mais força em 

discussões em espaços com diferentes grupos socioculturais. O objetivo deste projeto foi 

investigar a temática étnica-racial na universidade. Foi desenvolvida uma pesquisa de 

natureza quanti e qualitativa que envolve análise documental e empírica. Um total de 192 

disciplinas de relevância cultural foram analisadas, e 17 obtêm apenas tópicos étnicos-raciais. 

Em projetos integradores, observamos uma tendência de crescimento em PACES e PAREC; já 

em PIBEX, observamos uma estagnação nos dois últimos anos, no entanto, não podemos 

precisar e admitir se, nos próximos anos, haja uma tendência, pois este foi reativado a pouco 

tempo. Em projetos de iniciação científica, observamos um declínio desde 2017, o ano que 

obteve mais projetos. Em trabalhos amostrados na pós-graduação, obtivemos uma 

predominância de dissertações e quantidades versáteis de teses, ambas não apresentaram 

tendência de crescimento. Em programas secundários, identificamos o projeto Nossa África e 

a Licenciatura indígena. Na percepção dos professores, pudemos constatar que estes não 

sentem que a Universidade dispõe de muitos artifícios na acolhida aos alunos e que sentem 

falta de preparo para lidar com estrangeiros. Por fim, concluímos que a temática étnica-racial 

na Universidade é emergente, precisando ainda ser melhor ponderada. 
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RESUMO 
O Objetivo geral do projeto é analisar o processo de formulação das estratégias locais de 

comercialização e abastecimento em Benjamin Constant, Amazonas. A perspectiva 

metodológica se deu através da pesquisa qualitativa e quantitativa. Foi utilizado o estudo de 

caso como delineamento da pesquisa de campo. No que compete às etapas de entendimento 

dos objetivos, a proposta inclui: 1) o levantamento bibliográfico e documental; 2) pesquisa de 

campo: i) levantamentos nas feiras e mercado; ii) levantamento dos programas institucionais 

ligados ao fornecimento de alimentação; iii) grupos focais agricultores e agriculturas 

familiares e agente da comercialização para entender os efeitos da Covid-19 na 

comercialização. Após registro em banco de dados, as informações analisadas 

estatisticamente por meio de analise descritiva. A partir da execução do projeto, percebeu-se 

o fortalecimento da integração da instituição de ensino ligadas ao setor primário. 

 
Palavras-Chaves: Agricultura familiar; Segurança alimentar; Benjamin Constant; Faixa de 

fronteira. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os achados anatomopatológicos post mortem em 

Chelonoidis denticulata (Jabuti-tinga) de cativeiro. Um exemplar de C. denticulata, fêmea, de 

15 kg, aproximadamente 18 anos de idade, apresentou inapetência por dois dias, foi 

encaminhado ao setor de clínica da instituição. Ao exame físico animal apresentou intensa 

dispneia, secreção nasal e prostração. Exames complementares como hemograma completo 

revelou reduzidos níveis de heterofilos e radiografia indicou presença de corpo estranho em 

cavidade celomática. Animal foi a óbito naquele mesmo dia. Em exame post mortem, a 

necropsia foi iniciada removendo o plastrão, onde se percebeu um conteúdo de cor amarelo-

alaranjado por toda cavidade celomática, aderido à superfície de todos os órgãos, que na 

sequência da investigação dos sistemas verificou-se tratar-se gema de óvulos, pois houve 

perfuração do magno (porção de maior comprimento do sistema reprodutiva da fêmea nesta 

espécie) que no momento alojava os óvulos e evidenciou o rompimento capsular em três deles. 

Estes eventos ocorreram de forma secundária a presença de corpo estranho intestinal (de 

material de plástico rígido pontiagudo) que causou perfuração da alça intestinal juntamente com 

a perfuração do segmento do trato reprodutivo e consequentemente dos óvulos, o que resultou 

em intenso processo inflamatório, infecção generalizada e choque séptico. O exame 

anatomopatológico se mostrou como importante ferramenta para compreensão da causa mortis 

neste animal, e uma vez compreendida implica em adoção e/ou intensificação de medidas 

profiláticas para este tipo de afecção. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os achados anatomopatológicos em Coendou prehensilis 

(Porco-espinho) de vida livre. Um exemplar de C. prehensilis, macho, pesando 1,8 kg, 

aproximadamente 1 ano de idade, foi encontrada por populares no alto de uma árvore onde 

permanecia por 4 dias, apresentando apatia e inapetência, foi capturado e encaminhado a uma 

clínica veterinária em Manaus-AM. Com tudo, animal chegou à clínica já em óbito 

(possivelmente devido ao estresse da contenção e transporte). Em exame post mortem, os 

achados anatomopatológicos revelaram alterações em órgãos da cavidade abdominal referente 

ao sistema urinário, onde foi evidenciado lesão de aspecto piramidal em córtex renal, 

característico de infarto renal, apresentando considerável área de necrose em ambos os rins, 

direcionando o diagnóstico para insuficiência renal aguda. Descrever as afecções que acometem 

animais silvestres é grande importância não só para a clínica médica, como também para 

medidas sanitárias, desta forma, o exame anatomopatológico se mostrou como importante 

ferramenta para compreensão da morte súbita em C. prehensilis. 
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RESUMO 

 
A gestação compreende momento de transformações orgânicas e psíquicas de uma 

mulher. Tais eventos, considerados importantes, tendem a favorecer as mudanças decorrentes 

da gravidez e a adaptação a ela, além de preparar a gestante e a família para a chegada do 

bebê. Nesse segmento, a necessidade de compreender os aspectos psicológicos que permeiam 

o período gravídico-puerperal, torna-se cada vez mais reconhecida no âmbito do atendimento 

à saúde reprodutiva da mulher. Portanto, objetivou-se com o projeto avaliar a importância do 

apoio social e da informação acerca do desenvolvimento gestacional durante o período pré-

natal para o favorecimento do vínculo materno-fetal em gestantes residentes no município de 

Coari (AM), utilizando como metodologia um estudo qualitativo, baseado na coleta e análise 

de dados, acerca dos conhecimentos apresentados por gestantes em relação ao 

desenvolvimento fetal humano e também sobre a percepção delas a respeito do apoio social 

que possuem. Para tal, gestantes cadastradas em Unidades Básicas de Saúde da Família do 

município foram contactadas e as informações foram coletadas por meio da aplicação de 

entrevistas semiestruturadas, nos quais, os dados coletados foram analisados por meio da 

modalidade temática proposta por Bardin. Com a realização da pesquisa constatou-se a 

grande influência que a rede de apoio formal e informal possui no que concerne à saúde física 

e emocional da gestante e puérpera, e esta, quando associado a uma gestante  que detêm 

maiores conhecimentos de embriologia humana e suas respectivas transformações corporais, 

apresentam uma consequente relação positiva no vínculo materno-fetal, tranquilidade nesse 

momento de mudanças e adaptações, melhora na qualidade de vida e convívio social, além 

de uma maternidade mais responsiva. 
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RESUMO 

 
Modelos matemáticos salvaram vidas na pandemia da COVID-19, servindo como instrumento 

para governantes tomarem decisões para “achatar a curva” de disseminação da doença e não 

atingir o limite de capacidade de leitos para tratamento nos hospitais. Em nossa pesquisa, 

escolhemos como aporte teórico, a Teoria Antropológica do Didático com objetivo de construir 

sequências didáticas com os modelos matemáticos na articulação para construção do conceito 

de funções e análise de fenômenos estudados, tendo como questão de pesquisa: como os 

modelos matemáticos das áreas de epidemiologia, ambiental e agricultura podem contribuir 

para construção do conceito de função no ensino médio? No enfrentamento em responder tal 

questão, consideramos um ponto sobre a Base Nacional Comum Curricular (BNCC), a 

necessidade da implantação de um currículo nacional que assegure o mínimo de qualidade no 

Brasil há muito tempo. Sua criação está sugerida na Constituição Federal de 1988, que 

determina como "dever do Estado a fixação de conteúdos mínimos para o ensino fundamental, 

de maneira a assegurar formação básica comum e respeito aos valores culturais e artísticos, 

nacionais e regionais” (Brasil, 1988, Art. 210). Nesse contexto, para identificar o modelo de 

referência de ensino de funções, realizamos um levantamento de todos os livros recomendados 

pelo Programa Nacional do Livro e Material Didático (PNLD), marco na política em relação 

aos materiais didáticos, constituído por diversos documentos relacionados aos materiais 

didáticos que, progressivamente foram incluídos no programa as distintas disciplinas 

componentes do currículo escolar que foi se delineando no sentido de incorporar os professores 

no processo de escolha do material. Na pandemia, foi notório que os modelos matemáticos são 

de suma importância, sendo objeto de análise dos epidemiologistas. Ao analisarmos que 

competências necessitamos para estudar um modelo matemático de um determinado fenômeno 

nas áreas de epidemiologia, ambiental e agricultura, foi fundamental compreender o conceito 

de função no ensino médio, no entanto se formos nos basear nas competências sugeridas na 

BNCC, tais modelos serão restritos às funções polinomiais, o que não retratam a realidade, 

possibilitando que os estudantes possam questionar a leitura de mundo, analisando as decisões 

que foram tomadas para diminuir a disseminação da doença.  
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RESUMO 
Dentre as frutíferas de potencial econômico da Amazônia, destaca-se a castanheira (Bertholletia 

excelsa Bonpl), fruta comercializada no Alto Solimões de maneira in natura. Constitui-se como 

uma das árvores símbolos da região, devido sua importância social, ecológica e econômica para 

milhares de famílias indígenas e comunidades tradicionais que vivem do seu manejo. A coleta, 

o beneficiamento e a comercialização das amêndoas de castanha no município de Tabatinga 

ocorre de maneira popular e movimenta a economia de pequena parcela de vendedores nos 

mercados e feiras populares. Visando analisar o arranjo produtivo da faixa de fronteira sobre a 

cultura da castanha, este estudo tem como objetivo descrever o potencial do extrativismo da 

castanha no município de Tabatinga, buscando responder quem são os produtores e o perfil de 

produção na região (denominados no estudo como produtores / agentes de comercialização). 

Foram realizadas entrevistas com dezesseis produtores e agentes de comercialização no 

Mercado Municipal de Tabatinga, Feira Provisória dos Ticunas e outros pontos de vendas da 

cidade. Detectou-se que os entrevistados frequentam o local de coleta da castanha a partir do 

mês de dezembro e se direcionam para essa atividade até o início de junho. Todo o processo de 

coleta das castanhas é realizado de forma manual utilizando ferramentas como o terçado ou 

machado e saco de fibra, bacias ou paneiro. A distância dos castanhais é medida em horas de 

caminhada que variam de 1 a 3 horas a pé, partindo da residência dos coletores até o interior da 

floresta Amazônica onde se encontram suas roças. O transporte das sementes pode ser dividido 

em duas etapas: a primeira etapa do transporte das amêndoas compreende o transporte do 

interior da floresta, de onde foram quebrados os ouriços, até a primeira via de melhor 

acessibilidade, podendo ser terrestre ou fluvial. O armazenamento das sementes é feito na 

própria residência dos coletores, na qual metade dos entrevistados informaram que as sementes 

ficam em sacos ou baldes com água ou de molho.  As castanhas são comercializadas nos 

mercados a partir de R$ 5,00 reais o amarrado. Na safra alta, ou seja, nos meses de dezembro a 

fevereiro, cada amarrado contém aproximadamente 45 unidades de amêndoas e os períodos de 

safra baixa, próximo ao término da queda dos frutos, nos meses de maio e junho, cada amarrado 

é vendido com 30 unidades de amêndoas. Os participantes informaram ainda que a coleta da 

castanha faz parte da cultura e da história do seu povo, sendo está uma das principais atividades 

econômicas das famílias indígenas e ribeirinhas do interior do Amazonas. 
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RESUMO 
Dentre as plantas de potencial econômico da Amazônia, destaca-se a andiroba (Carapa 

guaianensis e Carapa procera) que pertence à família Meliácea, também conhecida pelas 

comunidades ribeirinhas, na região na tríplice fronteira como castanha de paca, o nome 

vulgar conhecido não muito utilizável. É uma árvore de grande porte utilizado 

principalmente como medicação a partir da extração do óleo da andiroba. Outras 

importantes funções é a utilização como repelente, e o uso da madeira para construção de 

casas, canoas e instrumentos domésticos em outros serviços que se faz como uma fonte de 

renda para próprios consumidores e moradores das comunidades próximas da cidade. O 

esrudo foi realizado a partir de diálogos iniciais com vendedores do óleo de andiroba, e, 

uma analise de toda integração documental da andiroba. Visando analisar o arranjo 

produtivo da faixa de fronteira sobre a cultura da andiroba, o presente estudo aplicou a 

metodologia de revisão sistemática e de campo para a coleta de dados primários e 

secundários. A partir das análises realizadas foi possível a caracterização da produção, dos 

produtores e vendedores da andiroba dos Municípios de Tabatinga e Benjamin Constant. 

Este estudo de iniciação científica faz parte das ações realizadas pelo Projeto do Ministério 

do Desenvolvimento Regional que visa o diagnostico participativo da Rota da fruticultura e 

da Biodiversidade dos Municípios do Alto Solimões, com macro metas de potencializar as 

atividades de geração de emprego e renda através de projetos de inovação científica e 

tecnológica. 
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RESUMO 
O cupuaçu (Theobroma grandiflorum (Willd. ex Spreng. Schum) família Malvaceae, é 

um fruto abundante, sendo o maior da espécie Theobroma, e dentre as frutíferas de potencial 

econômico da Amazônia se destaca já que possui textura agradável, sabor exótico e 

principalmente características de aroma, o que possibilita a utilização doméstica e 

agroindustrial de sua polpa. Sua importância é evidenciada pelo seu amplo mercado 

consumidor, por produzir diferentes tipos de produtos com diversas finalidades. Pensar em 

arranjos produtivos locais é interligar a produção a uma cadeia de atividades de plantação, 

coleta, processamento e comercialização. Porém, quando se fala em arranjos extrativistas no 

interior do Amazonas se faz necessário pensar nas fragilidades dos setores e atores envolvidos 

nesse processo. O estudo, portanto, responde aos questionamentos sobre quem são esses 

atores e como se conecta a produção e comercialização do cupuaçu na tríplice fronteira do 

Amazonas? Este estudo foi realizado no Município de Tabatinga – AM (Figura 1) localizada 

no oeste do Estado do Amazonas, na tríplice fronteira entre o Brasil, Colômbia e Peru, 

encontra-se à margem esquerda do Rio Solimões, que apresenta uma área territorial de 3.266 

km². Após o levantamento bibliográfico, observaram-se várias descobertas do cupuaçu que 

nos dias atuais fazem a diferença, tanto para o consumo quanto ao sustento de diversas 

famílias, pois ele se destaca pelas diversidades de suas utilizações no dia a dia e por serem 

relativamente simples as tecnologias de obtenção e o processamento a partir do seu fruto 

(polpa, semente e casca). 
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RESUMO

Os Bancos de Leite Humano (BLHs) são estratégias que visam a promoção e manutenção
do aleitamento materno, por meio de ações e serviços desenvolvidos na assistência às
gestantes e doadoras. Com destaque, o registro do quantitativo de coleta e distribuição de
leite humano no Brasil permite avaliar a efetividade da Rede Brasileira de Bancos de Leite.
Nesse sentido, o presente estudo objetiva analisar a evolução dos serviços de coleta e
distribuição de leite humano realizados nos Bancos de Leite do Estado do Amazonas,
durante o período de 2015 a 2019. Trata-se de estudo exploratório-descritivo de natureza
aplicada, que foi realizado por meio da consulta e extração de dados secundários de
domínio público, constantes no relatório nomeado “Série Documentos – Rede de Bancos de
Leite Humano (rBLH)”, o qual registra a coleta e distribuição de leite humano no
Amazonas, entre os anos de 2015 a 2019. Evidenciaram-se oscilações na quantidade de
leite coletado entre os anos avaliados, registrando o ano de 2016 com o menor valor de
coleta (2.385,7 L) e 2018 com o maior valor (2.863,7 L). Por outro lado, constatou-se que o
serviço de distribuição de leite obteve os menores valores ao longo do ano de 2017,
excetuando-se os meses de abril e setembro que tiveram valores ligeiramente superiores.
Em relação aos demais anos, apresentaram valores crescentes e relativamente constantes. A
análise demonstrou a necessidade da implementação de novas estratégias e medidas para
subsidiar as políticas e programas de apoio ao aleitamento materno, e propiciar a
disseminação de informação e conhecimento de forma periódica. Além disso, faz-se
necessária a contínua capacitação de profissionais, para enfrentamento das dificuldades de
assistência pelas redes de BLH, e divulgação constante e efetiva de práticas de saúde nesse
contexto.

Palavras-chaves: Relatórios de Pesquisa; Banco de Leite Humano; Aleitamento Materno;
Estudos de Séries Temporais.
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RESUMO 

 
O uso de combustíveis fosseis foi um grande advento na geração de energia mundial, 

entretanto, tais causam consequências graves ao meio ambiente e possibilidade de escassez. 

A mandioca açucarada ou mandiocaba, como é popularmente conhecida, é uma variedade da 

mandioca (Manihot esculenta Crantz). Esta espécie apresenta potencial para a produção de 

bioetanol, pois armazena uma quantidade menor de amido e acumula mais açúcares na sua 

raiz, diferentemente de outras variedades. Neste contexto, o objetivo do trabalho foi 

investigar a potencialidade da mandioca doce por meio da caracterização físico-química (raiz, 

caldo e torta) e da hidrólise enzimática da torta pré-tratada com autoclave e ultrassom. Para 

obter o caldo e o resíduo da extração, conhecido como torta, foi realizada a extração em uma 

prensa hidráulica. A caracterização físico-química da raiz, do caldo e da torta foram 

realizadas conforme as normas da AOAC. A torta foi submetida a 3 pré-tratamentos nas 

seguintes condições: 30 minutos autoclave, 1 hora autoclave e 30 minutos ultrassom/30 

minutos autoclave. Em seguida, foi realizada a hidrólise enzimática da torta, a enzima usada 

neste estudo foi a cellulcast 1.5 L (54,411 FPU/mL) na carga enzimática de 15 FPU/g de 

biomassa seca. As reações ocorreram à 50ºC e sob agitação de 250 rpm por 48 horas em uma 

incubadora shaker. Nos hidrolisados foram determinados a quantidade de sólidos solúveis 

(ºBrix) de acordo com as normas da AOAC e açúcares redutores pelo método de Miller. 

Obteve 70,21% de caldo extraído e 19,30% de torta. No caldo encontrou-se 4,390 ± 0,043 de 

açúcares redutores e 6,460 ± 0,910 de ºBrix. O hidrolisado com o melhor rendimento passou 

por 30 minutos de tratamento na autoclave, sendo obtido 8,895 ± 0,787 g/L de açúcares 

redutores e 6,000 ± 0,010 de ºBrix. A partir do trabalho realizado, pode-se verificar que o 

caldo e a torta apresentam potencial para servir como substrato para produção de bioetanol. 

No entanto, para o melhor aproveitamento dessa biomassa, sugere-se a utilização de 

diferentes enzimas de forma combinadas ou independentes e uso de outros pré-tratamentos. 
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RESUMO 
 

As indústrias de beneficiamento de pescado geram grandes quantidades de resíduos, durante o 

processo de produção. Nesse sentido nota-se a importância do gerenciamento desses rejeitos 

visto que, o descarte inadequado acarreta grande impacto ambiental. O objetivo do trabalho 

foi agregar valor a esses resíduos por meio da extração de óleo do rejeito e utilizá-lo na 

produção de biodiesel e, respectivamente, analisar suas características físico-químicas. Foram 

realizadas as análises físico-químicas de índice de acidez, densidade, viscosidade cinemática, 

índice de refração para o óleo e para o biodiesel, e caracterização composicional do biodiesel. 

O resultado alcançado indicou para o índice de acidez do óleo bruto o valor de 4,92 mg 

KOH/g e, após a neutralização foi 2,59 KOH/g, o biodiesel aprresentou uma acidez de 2,64 

KOH/g, porém a ANP estabelece o limite de acidez do biodiesel de 0,5 mg KO/g. O resultado 

da composição de ácidos graxos do biodiesel mostrou que o ácido marjoritário é o éster de 

ácido oleico (C18:1), seguido do ácido palmítico (C16:0), e o ácido esteárico (C18:1) são os 

mais abundantes no biodiesel produzido a partir de óleos de pescado. Portanto, é necessário 

que haja otimização processo de extração do óleo, com o objetivo de preservar a estabilidade 

do óleo sem que haja influência na acidez, e também, analisar as condições ótimas 

operacionais. Dessa maneira, o aproveitamento do rejeito de pescado será eficaz para 

produção de biodiesel tornando-se uma alternativa viável para a matriz energética do Brasil. 
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RESUMO 

 
O Estado do Amazonas é o maior do Brasil, com uma área aproximada de 1.559.167,878 km². 

Sua economia consiste basicamente nas atividades de extrativismo, mineração, indústria e 

pesca. O Sul do estado ocupa uma área de 42,5 milhões de hectares. Apuí conta com uma 

extensão territorial de 54.240,556 Km², e surgiu com a demarcação do Projeto de Assentamento 

Rio Juma (PARJ), constituído em 1982, na região Sul do estado do Amazonas, às margens da 

Rodovia Transamazônica (BR-230). Sendo assim, este trabalho busca analisar os elementos 

formadores da fronteira econômica no município de Apuí. Mapeando as atividades econômicas 

contemporâneas que ocorrem, além de quantificar as áreas desmatadas do município e analisar 

as contradições nas dinâmicas territoriais direcionadas pela expansão da fronteira econômica. 

A análise do desmatamento foi feita a partir das informações vetoriais e tabulares do Programa 

de Monitoramento do Desmatamento da Amazônia Legal (PRODES), disponibilizadas no 

endereço eletrônico do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais – INPE. Também foram 

utilizadas informações digitais, de maneira gratuitas, sobre a condição de destinação de terras 

da região de interesse (destinadas ou não destinadas) e de mineração. O desmatamento no 

período 2015-2021 ficou em torno de 29,64%, já o acumulado de focos de calor em Apuí nos 

meses de julho e agosto de 2019 representou 25% do total de focos de calor no Amazonas, o 

PARJ concentra a maior parte disto, o município conta ainda com 320 processos de exploração 

mineral. Portanto, entender o processo de expansão da fronteira faz-se necessário para que se 

possa expandir de maneira sustentável.  
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RESUMO 

 
O Ensino de Botânica enfrenta vários desafios nas escolas do Brasil. O desinteresse dos 

alunos pela disciplina e a Cegueira Botânica, atribuem aos alunos do Ensino Médio mais 

dificuldades na compreensão de conteúdos botânicos, considerados até mesmo pelos 

professores como difícil e desinteressante, por conter termos técnicos e um vocabulário 

especifico. Para amenizar esses desafios, estudiosos buscam recursos metodológicos 

diferentes que possam mudar essa realidade. Entre essas metodologias está a inclusão das 

Tecnologias de Informação e Comunicação, que atualmente são vistas como uma alternativa 

para a melhoria do processo de ensino-aprendizagem. Dessa forma, aplicativos de aparelho 

celular surgem como uma possibilidade de ampliar o acesso à informações e capacitar os 

alunos a ter uma aprendizagem mais significativa. Nesse contexto, o estudo realizado teve 

como objetivo geral investigar o uso de alternativas para promoção da alfabetização científica 

no ensino de Botânica através de instrumentos tecnológicos, com o aplicativo para celulares 

“PlantNet”, associando a tecnologia ao ensino no ambiente escolar. Através de uma 

abordagem quanti-qualitativa e um estudo de caso, a pesquisa foi realizada com os 

professores de Biologia e alunos do Ensino Médio de uma escola pública de Benjamin 

Constant, AM. A pesquisa mostrou que através da entrevista com os professores e aplicação 

da intervenção baseada na realização de uma aula expositiva dialogada e uma prática com o 

uso do aplicativo PlantNet junto a aplicação de dois questionários para verificar o nível de 

aprendizagem dos alunos, foi possível notar que os docentes possuem sim em seu plano de 

ensino o conteúdo de Nomenclatura Botânica e também que a maioria dos alunos após a 

aplicação da intervenção e destacando os pontos positivos e negativos do uso do aplicativo, 

foram capazes de definir e descrever os conceitos relacionados ao tema estudado. Mostrando 

que o aplicativo PlantNet pode ser utilizado como uma ferramenta para um aprendizado mais 

significativo e tornam o assunto mais atrativo e dinâmico. Dessa forma, concluiu-se que as 

TICs podem ser uma alternativa para amenizar os desafios encontrados no Ensino de 

Botânica. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e pós-

cirúrgico em Ara chloropterus de cativeiro. Um exemplar de A. chloropterus, sexagem não 

definida, adulto, pesando 1,6 kg, foi submetida a transferência entre criadouros. Passou por 

check-up de admissão ao plantel e permaneceu em recinto de quarentena com disponibilidade 

de água, comida, poleiros e material de enriquecimento ambiental, com tudo, animal deu início 

ao quadro de estresse por mudança de ambiente e rotina, uma vez que já estava aclimatado ao 

local anterior. Manifestou quadro de automutilação com arrancamento de pena e mutilação da 

pata com amputação de dígito. Animal foi encaminhado com urgência a sala de cirurgia e sua 

indução anestésico foi realizada com uso de máscara com isoflurano, após a indução animal foi 

intubado para dar prosseguimento a ventilação e manutenção anestésica. A partir dos severos 

danos causados optou-se pela amputação da pata na altura da articulação tibiotársica. Em pós-

cirúrgico, de acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado 

antibioticoterapia com Cefalexina na dosagem de 35,2 mg/kg a cada 7h por 7 dias, e como anti-

inflamatório foi empregado Meloxican na dosagem de 0,18 mg/kg,  a cada 14h, por 5 dias e 

analgesia com Cloridrato de Tramadol na dosagem de 3,5mg/kg, de 5h por 3 dias, além de 

suplemento calmante a base de componentes naturais (camomila, lúpulo, raiz de valeriana e 

lavanda, bem como vitaminas do complexo B e o aminoácido Ltriptofano), o que promovem a 

produção de serotonina no cérebro e auxiliam as aves nervosas e inquietas, além de mantê-las 

calmas em situações de medo ou estresse. O tratamento tópico foi realizado com peróxido de 

hidrogênio e pomada cicatrizante a base de alantoína e óxido de zinco, também foi colocado 

um colar cervical para evitar o arracamento de pena. Após 10 dias houve completa cicatrização, 

retirou-se as suturas, e manteve-se a suplementação com calmante até completa aclimatação ao 

novo ambiente. O estres em animais silvestres mantidos em cativeiro é um fator que pode levar 

a morte, aves cativas podem apresentam uma infinidade de sinais clínicos provenientes do 

estresse e envolve o esforço multidisciplinar para minimiza-lo e fornecer condições de bem 

estar para tal categoria animal. A suplementação com calmante apresentou resultados 

satisfatórios na aclimatação de Ara chloropterus, 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever um caso de automutilação por estresse em Leopardus 

pardalis (Jaguatirica) e o manejo de enriquecimento ambiental empregado para minimizar este 

agravo. Um exemplar de L. pardalis, macho, 6 anos de idade, pesando 9 kg, foi submetida a 

transferência entre criadouros, em seguida passou por check-up de admissão ao plantel e 

permaneceu em recinto de quarentena com disponibilidade de água e comida, com tudo, animal 

deu início ao quadro de estresse por mudança de ambiente e rotina, uma vez que já estava 

aclimatado ao recinto do criadouro anterior. Manifestou quadro de estereotipia 

concomitantemente a automutilação com arrancamento de pelos, resultando em extensa área 

alopécica bilateral que se estendeu da porção final do costado a toda região caudal do animal, 

em seguida instalou-se dermatite secundário a lambeduras excessivas em região inguinal, 

flancos e membros anteriores e posteriores. Na tentativa de minimizar o estresse, empregou-se 

a prática de enriquecimento ambiental: i - Sensorial: olfativo (com a realização de trilha de 

cheiro onde foram utilizados ervas como alecrim, orégano, canela, erva-de-gato, como também 

trilha de sangue e urina de outros animais), visual (realizado com a instalação de espelhos),  

auditivo (latas penduradas no recinto contendo pedras e grãos, molho de chaves); ii – Alimentar: 

carnes vermelha e branca e presa viva escondido em caixa de papelão, caixotes de madeira, 

enrolado em bolas de cipós e fornecimento em horários diferentes; iii – Físico: utilização de 

brinquedos, reorganização do recinto com poleiros com galhos de arvores, tocas e áreas de fuga. 

Ao final de 40 dia, animal apresentou respostas significativas aos estímulos apresentados, visto 

que as atividades aumentaram significativamente e o instinto de exploração se consolidou. Este 

tipo de manejo resultou em expressiva melhora no quadro clínico de automutilação pelo 

estresse, como também ao processo de aclimatação ao novo ambiente e bem estar para este 

exemplar de L. pardalis. 
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A água é uma substância essencial para todos os seres vivos e em todos os estágios 

da vida é considerado um recurso insubstituível. Apesar de sua importância, a oferta 

hídrica para abastecimento tem denotado um dos grandes problemas de saúde pública do 

século XXI. Os objetivos da pesquisa foram avaliar a qualidade da água de consumo 

humano de moradores das comunidades do Itapeuá e Saubinha, Coari-AM. O Projeto 

Trata-se de um estudo laboratorial, que incluiu a análise de parâmetros físico-químicos e 

microbiológicos da água realizado nas comunidade do Salbinha   e Itapeuá, no município 

de Coari, no estado do Amazonas, Brasil. Após a coleta, todas as amostras foram 

armazenadas e transportadas sob refrigeração em temperatura menor que 6ºC, sem 

congelar, para o Instituto de Saúde e Biotecnologia da Universidade Federal do Amazonas 

– ISB/UFAM. O intervalo entre coleta e análise não poderá ser superior a 24h. As análises 

de turbidez foram realizadas no laboratório de Físico-química do Instituto de Saúde e 

Biotecnologia. Com o auxílio do espectrofotômetro, foram analisados os seguintes 

parâmetros físico-químicos cor aparente de acordo com a calibração pedida pelo aparelho , 

alcalinidade segundo as indicações do aparelho, cloreto ferro e nitrito sendo estes dois 

últimos responsáveis pela causa de doenças os outros aspectos físicos químicos não 

listados foram analisados no local da coleta. As análises microbiológicas serão realizadas 

no Laboratório de Microbiologia – ISB/UFAM e para garantir a precisão dos resultados, 

todas as análises foram realizadas em triplicata. Após coleta, as amostras foram 

processadas em Capela de Fluxo Laminar previamente esterilizada, onde 100 ml da 

amostra foi submetida a filtração a vácuo em conjunto de filtração completo inox para 3 

provas com filtro membrana de 0,45 μm estéril. Os parâmetros cor e turbidez são 

indicativos da presença de sólidos dissolvidos em suspensão ou material em estado 

coloidal, sejam eles orgânicos ou inorgânicos (areia, argila); porém muitas vezes eles 

podem estar relacionados com a elevada concentração de ferro. Todos os poços analisados 

apresentaram contaminação por coliformes totais e por Escherichia coli. Nas áreas foco 

dos estudos foi possível nota certa precariedade nas estruturas de dos poços não havendo 

um isolamento dos encanamentos do meio externo podendo assim não haver somente 

contaminação microbiológica como também contaminação de vias externas como dejetos e 

ate mesmo água contaminada de diversas maneiras 
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RESUMO 
A Meliponicultura, criação de abelhas-sem-ferrão (ASF), trata-se de uma cadeia produtiva 

promissora por promover o desenvolvimento da Bioeconomia. Portanto, é importante 

conhecer o perfil do consumidor dos produtos das ASF para compreender as necessidades 

do mercado consumidor e, deste modo, traçar estratégias eficientes de comercialização. O 

objetivo deste estudo foi traçar o perfil dos consumidores dos produtos das ASF no estado 

do Amazonas. Foi realizado um estudo exploratório transversal de abordagem quantitativa-

descritiva. Aplicou-se um questionário virtual do tipo semiestruturado, que foi divulgado 

em mídias sociais. O instrumento de coleta de dados continha 34 questões, fechadas ou 

abertas, abrangendo informações sobre o perfil dos consumidores. Para o cálculo amostral 

adotou-se o nível de confiança de 95%, margem de erro de 7%, proporção da população de 

50%, e tamanho da população estimado em 1.822.500 indivíduos, conforme o último censo 

(considerando pessoas de 20 a 64 anos). Realizado o cálculo, obteve-se um número 

amostral (n) igual a 196 indivíduos. Este projeto foi aprovado pelo Comitê de Ética em 

Pesquisa da Universidade Federal do Amazonas (CAAE nº 46370121.4.0000.5020). Os 

dados obtidos no estudo foram tabulados e analisados por estatística descritiva. 

Participaram deste estudo 188 indivíduos, o que corresponde a 95,9% da amostra calculada. 

A média de idade de ambos os sexos foi de 28±9,2 anos. A maioria dos respondentes 

declarou ser do sexo feminino (57,4%), parda (67,0%), solteira (57,4%), residente no 

município de Coari (60,1%), tem renda familiar de até 1 salário mínimo (até R$ 1.100,00) 

(37,8%) e é composta por universitários (43,1%). Do total de participantes, 75,0% 

compram mel, sendo que 68,6% preferem consumir o mel de ASF e 34,6% têm preferência 

pela Feira/Mercado como local de compra. A principal finalidade do mel é como remédio 

(67,0%), sendo que 38,3% consomem o mel na forma pura. Dos fatores que influenciam na 

escolha dos produtos das ASF, destaque para a qualidade (70,2%). O preço médio pago 

pelo litro de mel na última compra foi de R$40,00±27,00, entretanto, os participantes 

gostariam de pagar em média R$30,00±28,00. Verificou-se que 31,9% das pessoas 

declararam não saber diferenciar o mel de ASF do mel de abelhas-com-ferrão. Sobre a 

ingestão de mel, apenas 8,0% declararam consumi-lo diariamente. Conclui-se que apesar do 

viés metodológico observado, onde a maioria dos respondentes constituiu-se de 

universitários e moradores de Coari, este estudo reúne informações inéditas e essenciais 

sobre o perfil e as expectativas dos consumidores dos produtos das ASF no Amazonas, 



  
sendo um banco de dados importante para o estabelecimento de estratégias de 

comercialização capazes de contribuir com o crescimento da Meliponicultura. 
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RESUMO 

 

O objetivo teve como objetivo descrever a ocorrência de carcinoma mamário papilífero cístico 

em cadela. Uma cadela, sem raça definida, 10 anos de idade, não castrada, deu entrada na clínica 

com histórico de tumor mamário crescendo a aproximadamente seis meses. Ao exame físico 

animal apresentava acentuado volume na 4ª e 5ª glândulas mamárias esquerda característico de 

neoplasia, foi realizado exames complementares para verificar possíveis metástases, com 

radiografia de tórax e ultrassonografia total de abdome, bem como hemograma completo e 

bioquímica sérica e ecocardiograma. Todos os exames não apresentaram nada digno de nota. 

Iniciou-se quimioterapia pré-cirurgica, onde foram empregados a associação de Doxorrubicina 

e Ciclofosfamida nas dosagens de 30 mg/m² e 50 mg/m², por via intravenosa e via oral 

respectivamente, com intervalo de 21 dias entre as sessões, foram realizadas três sessões. 

Procedeu-se a ováriosalpingohisterectomia e mastectomia respeitando a borda de segurança por 

se tratar de neoplasia, em pós-cirúrgico animal recebeu antibioticoterapia e analgesia por 10 

dias e 4 dias respectivamente e tratamento tópico com pomada cicatrizante. Posteriormente 

avaliou-se os nódulos macroscopicamente e observou-se superfície interna com múltiplas 

cavidades císticas preenchidas por conteúdo acastanhado pastoso, por vezes gelatinoso, 

associado à formação irregular, amostras foram encaminhadas para exame histopatológico. 

Onde a microscopia revelou fragmento apresentando neoplasia maligna, caracterizada por 

proliferação papilífera de células com moderado pleomorfismo nuclear, núcleos redondos, 

hipercorados, nucléolo evidente central, citoplasma escasso, formando áreas císticas contendo 

material proteináceo eosinofílico, diagnóstico Carcinoma Mamário Papilífero Cístico Grau II. 

Posteriormente deu-se sequência nas sessões de quimioterapia com o mesmo protocolo durante 

mais seis sessões, ao término verificou-se que não houve crescimento de novos focos nodulares. 

O Tratamento pré e pós-operatório com os quimioterápicos Doxorrubicina e Ciclofosfamida 

apresentaram resultados satisfatório na prevenção de metástase de Carcinoma Mamário 

Papilífero Cístico Grau II em cadela. 
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RESUMO 

 

Este trabalho teve como objetivo descrever a ocorrência de catarata em Amazona amazônica 

(Papagaio-do-mangue) mantido em cativeiro. Um exemplar de A. amazônica, de sexagem não 

definida, 8 anos de idade, sem histórico de comorbidade, foi verificado em exame de rotina 

opacidade de cristalino bilateral e para melhor avaliação foi empregado a lâmpada de fenda 

portátil (ESL-700 VET-Trammit) onde revelou que a lente do olho esquerdo se apresentava em 

estágio mais avançado de opacificação quando comparado a lente do olho direito. O uso de 

colírio de atropina não apresentou resultado satisfatório para dilatação de pupila, sendo o 

escurecimento da sala mais eficiente que o emprego do primeiro. Catarata em animais silvestres 

apresenta escasso relatos descritos, seja em animais de vida livre, seja de cativeiro, com tudo 

atentar para ocorrência desta afecção em A. amazônica mantido em cativeiro. 
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RESUMO 

Entender os fenômenos que nos cercam, as estruturas e modelos das ciências, dos códigos, as 

linguagens, os saberes, as culturas e o ambiente, como possibilidade em dialogar entre 

conhecimento científico e saberes cotidiano, é o que nos move a investigar o processo de ensino 

em escolas públicas, e entender como se processa um saber instituído (conhecimento científico) 

e um saber do cotidiano (saber popular). Portanto, está pesquisa visou contribuir com 

possibilidades de entender como os discursos de SARS-CoV-2, circulam entre professores(as) 

e alunos(as) no ensino de Ciências. Nesse sentido o trabalho de pesquisa foi conduzido a partir 

de uma pesquisa de abordagem metodológica pós-crítica em educação e em saúde, conforme 

Meyer e Paraiso (2014, p. 20), partindo de uma proposta em correlacionar as metodologias pós-

críticas, onde a diferença potencializa e mobiliza. Devido ao contexto da pandemia da Covid-

19, que vivenciamos e vivemos foi adotada meios de coleta possíveis para obtenção do material. 

Portanto, esta pesquisa buscou contribuir para o campo do ensino de ciências ao analisar as 

narrativas, os discursos que os envolvem, as escritas e desenhos (imagens), modelos de 

fenômenos biológicos e químicos, elaborados por alunos da escola do município de Santo 

Antônio do Içá localizada no interior do Amazonas. Os resultados são frutos de entrevistas 

gravadas em áudio com o(a) professor(a) Patauá e desenhos (imagens) elaborados pelos 

alunos(as), questionário aplicados aos alunos. Conforme a fala do(a) professor(a), percebe-se 

que ele(a) procura estabelecer valor para o saber dos alunos (saber tradicional) ao (saber 

cientifico), é importante que estes saberes estejam em constante diálogo um com o outro. Os 

alunos descreveram bastante sobre suas dificuldades juntamente com os professores, que ambos 

os lados se preocuparam com as adversidades que permearam o ensino-aprendizagem de forma 

remota, em tempo de pandemia e relacionar a doença nesse tempo era difícil, por causa do 

pouco que se sabia sobre. É visto como ficaram praticamente dependentes dos aparelhos 

eletrônicos. Ver uma situação e realidade de uma escola no interior do amazonas abre espaço 

para uma investigação da inclusão digital, enquanto muitos ‘conseguiram’ outros (maioria) não 

se conectarem de forma eficiente para assimilação dos conteúdos proposto nesse ensino remoto. 

Por isso abre espaço para entender como as instituições tiveram seu ensino afetado, e mostrar 

a precariedade de internet em um país que já recebeu uma internet 5G, a desigualdade na 

inclusão digital presente é de importante revisão e investigação. Assim é demostrado que esse 

tipo de pesquisa é necessária e vem ganhando espaço por investigar a particularidades e 

subjetividade dos pesquisados.  
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RESUMO 
               

              Antes de prosseguir, é preciso deixar claro que as pesquisas apresentadas neste 

trabalho são  provenientes  de estudos realizados no Projeto Pibic no âmbito do curso de 

Licenciatura  de Ciências Naturais. O objetivo desse trabalho é destacar a contribuição 

fundamental de algumas mulheres no campo científico.. Por meio de uma pesquisa bibliográfica 

de três mulheres que tiveram um papel relevante na ciência, pretende-se com esse trabalho, 

enfatizar a importância dessas mulheres não só para ciência, mas também, para o 

emponderamento de todas as mulheres e as jovem meninas que estão nas escolas e que 

pretendem ingressar nas universidades e buscam um espaço numa sociedade misógina, 

machista e patriarcal. Percorrendo a história, por meio da vida dessas três mulheres cientistas, 

perceberemos o quão árduo foi e continua sendo o caminho percorrido pelo gênero feminino 

em busca de suas conquistas profissionais. Sendo assim, almejam-se por meio desse trabalho 

incentivar e destacar a importância de termos uma sociedade mais igualitária e justa, onde a 

mulher seja respeitada e valorizada 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e pós-

cirúrgico em Tapirus terrestres (anta) mantida em cativeiro. Uma anta, fêmea jovem, 14 meses 

de idade, 55 kg, mantida em cativeiro juntos com um macho e uma fêmea adultos (seus pais), 

tratador relatou que o macho tentou a monta na jovem fêmea e desde então iniciaram as 

claudicações. Animal foi submetido a 24 horas de jejum sólido e 8 horas de jejum hídrico, em 

seguida submetido à contenção química de acordo com protocolo de Pachaly et al. (2011), com 

associação farmacológica de Cloridrato de Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de Atropina + 

Detomidina. Colheu-se amostras de sangue para hemograma completo e bioquímica sérica que 

mostraram resultados sem alterações, procedeu-se exames radiográficos que revelaram fratura 

completa em colo femoral esquerdo. Posteriormente animal passou a manutenção anestésica 

com isoflurano em sistema de vaporização com oxigênio, em planejamento cirúrgico optou-se 

pela técnica de Colocefalectomia e denervação acetabular. Para esta espécie houve modificação 

da técnica para o acesso cirúrgico, onde foram realizadas duas incisões, sendo a primeira uma 

incisão de 20 cm na pele, no sentido acetábulo/fêmur, sobre o trocanter maior, estando este 

centralizado à incisão, porem uma única incisão não conferiu abertura e/ou campo de visão, 

uma vez que a pele de T. terrestres é extremamente espessa e rígida, ocasionando intensa 

resistência e dificuldade para rebater a pele lateralmente para expor as musculaturas e a 

articulação coxofemoral, sendo necessário uma segunda incisão de 15 cm, perpendicular em 

ângulo de 90º em relação a primeira, partindo do centro da primeira incisão em direção a crista 

ilíaca (formando um T), permitindo dar continuidade na técnica, em seguida realizou-se a 

denervação da cápsula articular onde seccionou-se os ramos articulares do nervo glúteo cranial 

e ciático por meio da desperiostização da borda acetabular craniolateral. Em pós-cirúrgico, de 

acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado antibioticoterapia 

com Amoxicilina associado ao Ácido Clavulânico na dosagem de 6,53 e 1,63 mg/kg 

respectivamente, a cada 18h por 10 dias, e como anti-inflamatório foi empregado Meloxican na 

dosagem de 0,07 mg/kg, a cada 37h por 5 dias e analgesia com Cloridrato de Tramadol na 

dosagem de 1,31 mg/kg, de 12h por 4 dias, aspersão de cicatrizante, repelente e larvicida tópico 

até completa cicatrização. Apesar da dificuldade e necessidade de modificação do acesso da 

técnica de colocefalectomia em T. terrestres, como também a recuperação lenta já esperada 

para esse tipo de procedimento, os resultados foram satisfatórios. 
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RESUMO 
O conhecimento tradicional de famílias ribeirinhas e indígenas é muito presente nas 

comunidades do Alto Solimões e nas cidades de Benjamin Constant e Tabatinga, muitos são 

detentores desses conhecimentos tradicionais, que são repassados de pais para filhos 

mantendo viva a tradição do uso medicinal de plantas. As propriedades terapêuticas são 

atribuídas às estas graças a presença de constituintes bioativos, muitos dos quais utilizam-se 

no desenvolvimento de produção de medicamentos, são utilizadas varias partes das plantas, 

folhas, flores, frutos, caule, cascas e raízes. No Instituto de Natureza e Cultura – INC UFAM 

muitos estudos já foram realizados nesta área de conhecimento, utilizando entrevistas e 

questionários dentro de comunidades e escolas da região. Para a compreensão deste panorama 

um levantamento bibliográfico se mostra necessário, reunindo um compilado com estes 

estudos e seus resultados. A metodologia que foi utilizada foi uma revisão sistemática destes 

estudos e realizou-se a criação de um banco de dados, facilitando assim futuras consultas e 

estudos na área. Esta revisão foi direcionada somente ao uso de caule, cascas e raízes. Ao todo 

foram descritos 10 artigos, descritos nas tabelas de 01 a 10. Os artigos possuem os seguintes 

títulos respectivamente: Conhecimento etnobiológico sobre o uso de plantas medicinais e 

ensino de biologia: aproximações iniciais; Cartilha: Plantas medicinais/ Benjamin Constant- 

AM; Principais plantas medicinais utilizadas pela etnia Ticuns na comunidade de Filadélfia- 

Benjamin Constant/AM; Levantamento de plantas medicinais em quintais urbanos em 

Islândia, Peru; Plantas medicinais do Brasil: aspectos gerais sobre legislação e comércio; 

Caracterização do cultivo de plantas medicinais, aromáticas e condimentares em duas 

comunidades amazônicas; Processamento, usos e eficácia de plantas medicinais dos 

curandeiros Kokama na comunidade de Bom Jardim II, Benjamin Constant – AM; Sabedoria 

popular: o uso de remédios caseiros no tratamento de sintomas da Covid-19 na comunidade 

Indígena Tikuna Bom Jesus II, no município de São Paulo de Olivença, Amazonas/Brasil; 

Diagnostico dos efeitos e riscos do uso de plantas medicinais durante a pandemia, Amaturá, 

Amazonas, Brasil e O uso popular de plantas medicinais: uma proposta de ensino de ciências 

na comunidade Indígena Novo Porto Lima. Os dados obtidos são os esperados e demonstram 

a importância de conhecer as plantas medicinais.  
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RESUMO 

 
O conhecimento empírico é repassado tradicionalmente nas famílias ribeirinhas e indígenas 

das comunidades do Alto Solimões e nas cidades de Benjamin Constant e Tabatinga, muitos 

destes conhecimentos são sobre o uso medicinal de plantas. As propriedades terapêuticas são 

atribuídas a presença de constituintes bioativos, muitos dos quais são empregados no 

desenvolvimento de produção de medicamentos, na qual várias partes das plantas são 

utilizadas, entre elas: folhas, flores, frutos, caule, cascas e raízes. No Instituto de Natureza e 

Cultura – INC/UFAM, alguns estudos já foram realizados nesta área de conhecimento, 

utilizando entrevistas e questionários dentro de comunidades e escolas da região. Para a 

compreensão deste panorama um levantamento bibliográfico se mostra necessário, reunindo 

um compilado com estes estudos e seus resultados. A metodologia utilizada é uma revisão 

sistemática destes estudos para a criação de um banco de dados, facilitando assim futuras 

consultas e estudos na área. Esta revisão é direcionada ao uso de folhas, flores e frutos. 

Durante o levantamento de dados, foram escolhidos quatro artigos que suas pesquisas foram 

realizadas na região do Alto Solimões, foram feitas as leituras desses artigos e retiradas as 

informações necessárias para a construção das tabelas. O primeiro artigo escolhido, teve a 

pesquisa realizada no município de Atalaia do Norte, tendo como objetivo investigar o uso de 

plantas medicinais no tratamento de verminoses e parasitoses intestinais. Como resultados, 

obtiveram 28 espécies de plantas medicinais usadas neste tratamento. O segundo artigo 

escolhido, teve a pesquisa realizada no município de Benjamin Constant, tendo como objetivo 

conhecer os saberes tradicionais e a percepção de alunos de escolas municipais do município 

a respeito das plantas medicinais. Como resultados, obtiveram 42 espécies de plantas 

medicinais conhecidas pelos alunos. O terceiro artigo escolhido, teve a pesquisa realizada no 

município de Itacoatiara em algumas comunidades, teve como objetivo registrar a diversidade 

de plantas do uso medicinal e as indicações terapêuticas nessas comunidades de Itacoatiara. 

Como resultados, obtiveram 104 espécies conhecidas e usadas pelos moradores como uso 

medicinal. O quarto trabalho escolhido, teve a pesquisa feita no município de Benjamin Constant, 

tendo como objetivo ensinar funções orgânicas para alunos do ensino médio através dos 

princípios ativos contidos nas plantas medicinais. Como resultados, foram citadas 53 plantas 

medicinais pelos alunos. As plantas mostradas, são apenas as que interessam a pesquisa, que 

utilizam folhas, flores e fruto para fins medicinais. 
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RESUMO 

 
A tecnologia progride a todo momento, os avanços obtidos vêm sendo melhorados desde que 

o conceito começou a ser utilizado. A necessidade de conhecimento trouxe à humanidade 

ovos recursos, principalmente em relação àquilo que não se pode ver diretamente e para isso 

há estudos diretos e indiretos dentro de todas as áreas do conhecimento, para a indústria 

petrolífera o conhecimento da subsuperfície e do seu comportamento é essencial. 

Ferramentas computacionais como simuladores de fluxo de reservatórios vêm sendo 

utilizados e desenvolvidos desde que a indústria petrolífera começou a se tornar tecnológica. 

As informações adquiridas através de métodos geofísicos juntamente com a Engenharia de 

Reservatórios são processadas e interpretadas por simuladores que utilizam de diversas 

propriedades de um reservatório, principalmente a propriedade de porosidade, que é a mais 

importante nos estudos de reservatórios de hidrocarbonetos. A metodologia deste trabalho se 

baseia na aplicação da linguagem de programação aberta Python para a simulação 

computacional de dados de reservatórios de petróleo fornecidos em sua grande maioria pelos 

dados abertos da Agência Nacional de Petróleo (ANP), juntamente com outras fontes. Este 

estudo tem como objetivo a elaboração de uma ferramenta computacional utilizando a 

linguagem Python afim de simular o comportamento do fluxo de hidrocarbonetos em meios 

porosos (rochas reservatórios), implementando um algoritmo capaz de realizar o 

processamento de dados obtidos através de estudos já citados. Para a consecução dos 

resultados serão utilizados estudos de bibliografias que abordam desde as propriedades 

petrofísica das rochas até o funcionamento e criação de simuladores, tendo como principal 

fonte os dados da Agência do Petróleo (ANP), revistas, livros, artigos científicos, etc. 
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RESUMO 

O Campus Universitário Senador Arthur Virgílio Filho, sede da Universidade Federal do 

Amazonas (UFAM), situado em uma Área de Proteção Ambiental da cidade de Manaus (AM), 

com uma comunidade acadêmica de cerca de 25.5000 pessoas e uma estação de tratamento de 

esgoto (ETE) em cada setor (Norte e Sul), utiliza para o controle de qualidade dos efluentes 

tratados nessas ETEs, os parâmetros físico-químicos do Conselho Nacional do Meio Ambiente 

(CONAMA) que são, no entanto, limitados quanto à composição orgânica dos efluentes, não 

havendo estudos que comprovem a eficiência dessas ETEs em remover contaminantes 

emergentes, como hormônios estrogênicos – interferentes endócrinos que alteram funções 

básicas como crescimento e reprodução de seres vivos, mesmo em baixas concentrações – 

presentes nos excrementos de diversos organismos, sendo introduzidos continuamente no 

ambiente aquático pelo despejo de esgotos não tratados ou tratados ineficientemente. Para 

avaliar a eficiência de remoção, amostras pontuais de efluentes brutos e tratados das ETEs do 

campus seriam coletadas, mensalmente, para extração em fase sólida (SPE, do inglês Solid 

Phase Extraction), determinação e quantificação dos estrógenos estrona (E1), 17β-estradiol 

(E2), estriol (E3) e 17α-etinilestradiol (EE2) por cromatografia líquida acoplada à 

espectrometria de massas sequencial (LC-MS/MS, do inglês Liquid Chromatography coupled 

to tandem Mass Spectrometry). Como esses efluentes são lançados nos igarapés do interior do 

campus, dependo dos resultados, seria proposta a adequação dos procedimentos realizados 

nessas ETEs para a preservação desses ecossistemas aquáticos localizados na região 

Amazônica. Com a suspensão de todas as atividades presenciais na UFAM, por DECISÃO ad 

referendum CONSUNI 01/2020, causada pela pandemia de Covid-19, a análise dos efluentes 

não resultaria na eficiência de remoção real dos analitos alvos realizada pelas ETEs do campus. 

Assim, das atividades previstas para este projeto, realizaram-se apenas a revisão bibliográfica, 

a construção de curvas de calibração para os hormônios – em que os conjuntos de dados obtidos 

para cada estrógeno ajustaram-se bem a sua respectiva reta de regressão linear simples (R2 > 

0,999) –, bem como os ensaios de exatidão (recuperação) e precisão (coeficiente de variação). 
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RESUMO 
As espécies do gênero Xylopia L. pertencem à família Annonaceae e apresentam diversas 

propriedades farmacológicas descritas na literatura devido à presença de diferentes 

metabólitos secundários em sua composição química, sendo os diterpenos classificados como 

os marcadores quimiofenéticos das espécies desse gênero. Xylopia laevigata (Mart.) R.E. 

Fries conhecida como “meiú” e “pindaíba” possui relatos na medicina popular para o 

tratamento de dores e inflamações. Estudos fitoquímicos e farmacológicos prévios com 

diversas espécies de Annonaceae, incluindo espécies de Xylopia em particular X. laevigata, 

indicaram a presença de substâncias com importantes propriedades farmacológicas tais 

como, citotoxicidade contra linhagens de células tumorais humana (antitumoral), atividades 

antimicrobiana e antioxidante, e propriedades inseticida e antiparasitária. Dando 

continuidade ao estudo fitoquímico do extrato hexânico (EHXLC) do caule desta espécie 

iniciado no projeto PIB-MULT0001/2020, descrevemos neste o isolamento de seis 

substâncias, sendo duas pertencentes a classe dos sesquiterpenos oxigenados, óxido de 

cariofileno e espatulenol, e três pertencentes a classe dos diterpenos do tipo ent-caurano, 

ácido ent-caur-16-en-19-oico (ácido caurenoico), ácido ent-3β-hidroxi-16-cauren-19-oico 

(ácido 3β-hidroxicaurenoico) e 16α,17-dihidroxicaurano. A sexta substância encontra-se 

ainda em fase de elucidação estruturam e análises preliminares indicam uma substância 

inédita. O diterpeno 16α,17-dihidroxicaurano é descrito pela primeira vez na espécie. Todas 

as substâncias isoladas foram identificadas através das análises por espectroscopia de 

ressonância magnética nuclear de hidrogênio e carbono 1D/2D (RMN de 1H e 13C 1D/2D), e 

espectrometria de massas (EM). Entre as substâncias isoladas, a obtenção de altos 

rendimentos de ácido caurenoico e ácido 3β-hidroxicaurenoico indica que a planta produz 

majoritariamente estas substâncias, podendo ser consideradas marcadoras quimiofenéticas 

da espécie, bem como do gênero Xylopia. Em relação a atividade antitumoral das substâncias 

isoladas, a maioria já possui registro de atividade antitumoral com destaque para os 

diterpenos ent-cauranos ácido caurenoico e ácido e 3β-hidroxicaurenoico que são descritos 

na literatura com promissoras atividades antitumorais in vitro, resultados estes provenientes 

do próprio grupo de pesquisa. Espatulenol é descrito com moderada atividade antitumoral in 

vitro. Os resultados obtidos indicam que X. laevigata é uma fonte promissora de substâncias 

bioativas em particular com propriedades antitumorais e sugerem a continuidade do seu 

estudo. 
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RESUMO 
A educação básica torna-se a cada dia mais excludente quanto a formação de jovens e adultos 

(EJA). Grande parte dos discentes matriculados na modalidade EJA em escolas da rede pública 

optam pela desistência da obtenção do certificado de conclusão do ensino básico; um dos fatores 

apontados é dificuldade de assimilação dos conteúdos ministrados. Em2019, aproximadamente 

51,2% dos adultos acima de 25 anos não concluíram o ensino médio no Brasil, indicando uma 

evasão escolar como pauta relevante na sociedade, no que diz respeito a formação de jovens, 

adultos e idosos. Atualmente, a interdisciplinaridade/integração no ensino de química abrange 

grande parte do currículo proposto pela BNCC. Na Educação Básica, o estudo da química 

necessita de ferramentas que facilitem a aprendizagem do currículo atrelando o aprendido em 

classe com sua vida diária. A interface que surge entre nessa integração de saberes levante um 

dilema: “Como o educando irá relacionar e absorver diferentes assuntos como a Química e o 

Meio ambiente e relacioná-los diariamente?”. Uma reflexão sobre esse questionamento, leva a 

ponderar sobre a necessidade urgente de aperfeiçoamento da didática e recursos utilizados pelo 

educador que facilite a comunicação com os educandos. Uma ferramenta empregada no ensino 

de química é a utilização de temas geradores. Este conceito é “entendido como o assunto que 

centraliza o processo de educação, fruto de uma mediação entre as responsabilidades do 

professor e os interesses dos estudantes.” A partir da escolha de um tema gerador, o educador 

poderá fazer uso de diversos recursos que vem sendo empregados nos últimos anos a fim de 

facilitar a aprendizagem, como gamificação, mapas mentais, ludicidade e experimentação. 

Empregar “domissaneantes” como tema gerador pode abrigar um leque de interfaces dos 

conteúdos escolares, como: substâncias químicas no controle de infestação de pragas; produção 

de sabão caseiro com óleo de cozinha reciclado; preparo de desinfetantes para artigos médicos. 

Produtos domissanitários são “substâncias ou preparações destinadas à higienização, 

desinfecção, desinfestação, desodorização, odorização, de ambientes domiciliares, coletivos 

e/ou públicos, para utilização por qualquer pessoa, para fins domésticos, para aplicação ou 

manipulação por pessoas ou entidades especializadas, para fins profissionais.” Neste estudo, é 

proposto uma sequência didática para o ensino interdisciplinar de química: perspectivas sobre 

os conceitos prévios e finais dos alunos acerca dos temas propostos na pesquisa; a 

experimentação de materiais reaproveitados para fabricação de domissaneantes; reflexão sobre 

a absorção do conteúdo pelos alunos da EJA; discussão dos métodos aplicados são eficazes na 

integração interdisciplinar das ciências. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e pós-

cirúrgico em Panthera onca (Onça-pintada) mantida em cativeiro. Um exemplar de P. onca, 

fêmea, pesando 60 Kg, de 19 anos de idade, com histórico de comorbidade pré-existente (tumor 

mamário), apresentou claudicação e aumento de volume no membro posterior direito (MPD), 

sendo esta alteração monitorada por uma semana, onde verificou-se que o volume inicial havia 

dobrado de tamanho, decidiu-se por anestesia-la para melhor avaliação. Animal foi submetido 

a 24 horas de jejum sólido e 8 horas de jejum hídrico, em seguida submetido à contenção 

química de acordo com protocolo de Souza et al. (2021), com associação farmacológica de 

Cloridrato de Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de Atropina + Detomidina. Colheu-se amostras 

de sangue para hemograma completo e bioquímica sérica e ao avaliar o animal através exame 

físico e ultrassonográfico, notou-se uma área extensa eritematosa que colecionava líquido 

hipoecoico com elevada celularidade na face lateral do MPD, compreendida entre o terço médio 

do fêmur até a tíbia. Em seguida realizou-se antissepsia da área e puncionou-se e obteve-se 

exsudato purulento, confirmando tratar-se de abscesso. Na sequência realizou-se uma incisão 

elíptica de 20mm na porção distal da saculação do abscesso, foram drenados 900 ml de 

secreção. Posteriormente o espaço subcutâneo foi lavado com auxílio de sonda e solução 

fisiológica morna e Clorexidina, a incisão não foi suturada para facilitar a drenagem por 

gravidade. O hemograma revelou intensa leucocitose e bioquímica sem alteração. Em pós-

cirúrgico foi realizado antibioticoterapia com Amoxicilina associado ao Ácido Clavulânico na 

dosagem de 6,4 e 1,6 mg/kg respectivamente, a cada 19h por 10 dias, e como anti-inflamatório 

foi empregado Meloxican na dosagem de 0,06 mg/kg, a cada 38h por 6 dias e analgesia com 

Cloridrato de Tramadol na dosagem de 1,3 mg/kg, a cada 13h por 4 dias. A utilização de drenos, 

bandagens, colar cervical, bem como tratamento tópico com pomadas não foram utilizados, 

uma vez que se tratava de um animal agressivo e não aceitava manejo. Após 7 dias, animal 

apresentou completa cicatrização, ao décimo dia finalizou-se o tratamento e suspensão da 

antibioticoterapia. Embora esta afecção apresente sinais patognomônicos, o tratador deve fazer 

as observações diárias e atentar as mínimas alterações no comportamento dos animais. 

Considera-se uma doença de rápida evolução, fácil diagnóstico e tratamento. 

 

Palavras-chaves: Procedimento cirúrgico; Animal silvestre; Panthera onca; Onça-pintada 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi relatar o procedimento de remoção cirúrgica de pênis em um 

Chelonoidis carbonária (Jabuti-piranga) utilizando bisturi ultrassônico. Um exemplar macho 

de C. carbonária, de aproximadamente 20 anos, pesando 11kg, mantido em cativeiro, 

apresentou em exame físico prolapso peniano, com extensa área de necrose. Em exames 

complementares o hemograma completo, bioquímica sérica e radiografia total, apresentou 

aumento de heterofilos, demais exames sem resultados dignos de nota. Animal foi encaminhado 

a cirurgia, sendo a indução anestésica realizada com propofol (1,1mg/kg/IV) por via 

intravenosa, e manutenção com isoflurano em sistema de vaporização com oxigênio. Em 

planejamento cirúrgico optou-se por realizar a penectomia total. Inicialmente tracionou-se o 

pênis com pinça Ális posicionada na glande, em seguida posicionou-se uma piça hemostática 

em sua base para interromper o fluxo sanguíneo, e a ressecção dos corpos cavernosos foram 

realizadas por selamento com bisturi ultrassônico (Vetsonix) e seguida removeu-se a pinça 

hemostática e não houve sinais de hemorragias. Em pós-cirúrgico, de acordo com cálculo de 

extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado antibioticoterapia com Enrofloxacino na 

dosagem de 0,7 mg/kg a cada 172 horas por 2 aplicações, e como anti-inflamatório foi 

empregado Meloxican na dosagem de 0,01 mg/kg em dose única e analgesia com Cloridrato de 

Tramadol na dosagem de 0,28 mg/kg, a cada 57 horas por 2 aplicações. O emprego do bisturi 

ultrassônico para realização de penectomia em C. carbonária conferiu redução de tempo 

cirúrgico, eficiência na hemostasia dos vasos e menor dano aos tecidos adjacentes, sendo este 

equipamento recomendado para este tipo de procedimento. 
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IEAA 
RESUMO 
A educação deve abranger o educando de todas as formas, propiciar atividades que sejam 

adaptadas à necessidade que o aluno possui. Desta forma, é necessário que a educação seja 

inclusiva, que favoreça a diversidade na medida em que se considere que a educação é um 

direito de todos e deve ser orientada no sentido do pleno desenvolvimento e do fortalecimento 

da personalidade. Com essa proposta de educação, as escolas púbicas enfrentam um grande 

desafio no ensino inclusivo, de maneira que têm que se adaptar para receber alunos inclusos no 

ensino público. Portanto medidas de apoio a comunidade escolar que possam contribuir para 

que deste modo, à proposta lúdica na educação inclusiva sirva de incentivo aos professores, de 

maneira que eles possam aderir a essa proposta no ensino de ciências para esses alunos 

especiais. Desenvolve-se essa pesquisa com objetivo de analisar o desempenho dos alunos 

através da ludicidade, como estratégia de ensino e aprendizagem no ensino de Ciências na 

educação inclusiva, no ensino fundamental II, em escolas públicas no município de Humaitá-

AM, em período de aulas remotas. Para alcançarmos esse objetivo, com a aprovação do Comitê 

de Ética em Pesquisa, (CEP), foi realizado pesquisa nas secretarias de educação do município 

e estado, para levantamento de escolas com ensino fundamental II, após a análise foi 

selecionado três escola duas municipais e uma estadual, para levantamento de alunos com 

deficiência. A princípio foi feito uma pesquisa em duas escolas municipais com aplicação de 

questionário on-line, participaram da pesquisa, dois gestores, três professores de ciências, 32 

alunos das turmas 8ª A e 8º B e 17 onde as duas turmas que participaram da pesquisa tem dois 

alunos deficiente visual/ cego, pais ou/ responsáveis, para análise de processo de métodos 

utilizado e desenvolvimento em período de pandemia no ensino remoto em seguida enviado 

três proposta de atividades lúdicas como ferramenta de apoio aos professores, plataforma Khan 

Academy e plataforma JSPLUZZLES ferramenta de jogos de quebra cabeças como auxilio de 

fixação de exercício. a percepção dos alunos para eles muitos atendem como um bom 

desenvolvimento no entanto há uma grande demanda de alunos sem acesso à internet, causando 

uma grande diferença social devido à falta de acompanhamento de aulas gravadas ou 

atendimento online pelo aplicativo de mensagens instantânea, sendo este o principal meio de 

comunicação entre escola/alunos/ pais e professores, com base nas analise da pesquisa as 

atividades lúdicas são deixadas de lado sendo voltada apenas para o ensino tradicional, Através 

desta pesquisa percebe-se que há uma grande demanda de alunos sem acesso à internet para 

acompanhar as aulas remota sendo assim o principal recurso destes alunos foi a utilização de 

materiais pedagógicos impresso onde os pais se deslocavam até a escola para o uso do mesmo, 

e fica impossível a aplicação de o uso de jogos pedagógico on-line, sendo que muitos alunos 

ficam desmerecido por falta de recursos tecnológicos.  

Palavras-chaves: Escolas púbicas; Ensino inclusivo; Ensino de ciências e Atividade lúdica. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de peritonite secundária a extravasamento 

de conteúdo uterino com endometrite em uma cadela. Animal sem raça definida, de quatro anos 

de idade, pesando 12 kg, foi atendido em uma clínica veterinária na cidade de Manaus-AM, 

com histórico de apatia, inapetência, hipertermia, polidipsia e poliúria e abdome abaulado, com 

evolução a 8 dias, apresentou episódios de vômito isolados, tutor relatou ainda, que animal 

nunca apresentou prenhes, uma vez que fazia uso de anticonceptivo. Ao exame físico foram 

evidenciadas alterações como mucosas hipocoradas, linfonodos hiperplásicos, taquicardia e 

taquipneia, hipertermia, dor a palpação abdominal, percussão apresentou padrão ascítico. O 

hemograma revelou anemia normocítica normocrômica, intensa leucocitose, bioquímica sérica 

com alterações em enzimas hepáticas, função renal com aumento dos níveis de ureia e 

creatinina. Os achados ultrassonográficos revelaram peritonite, líquido livre em cavidade 

abdominal, útero hiperplásico com paredes espessadas com presença de conteúdo em seu 

interior sugerindo endometrite. Animal foi encaminhado aos procedimentos pré-cirúrgicos, em 

seguida a celiotomia revelou líquido de aspecto amarelado com acentuada celularidade, 

observou-se processo inflamatório em região mesentérica e em omento maior, útero 

patologicamente aumentado apresentando paredes friáveis do corpo uterino, com perfuração na 

transição corpo/corno esquerdo, por onde apresentava extravasamento do conteúdo, 

caracterizado por secreção purulenta, que estava colecionando na cavidade abdominal. 

Realizou-se o procedimento de ovariosalpingohisterectomia, seguido de lavagem da cavidade 

abdominal com solução fisiológica 0,9% a 37ºC. Em pós-cirúrgico animal recebeu 

enrofloxacino (5mg/kg/SID/VO/10 dias), meloxicam (0,1 mg/kg/SID/VO/4 dia) e analgesia 

com tramadol (2 mg/kg/BID/VO/3 dias). Medicamentos de suporte como protetor hepático e 

suplementação com ferro. Após 10 dias animal apresentou boa cicatrização e retiraram-se as 

suturas. Os dados ultrassonográficos foram determinantes para o diagnóstico deste caso, a 

endometrite por si só é uma afecção de elevado risco ao animal, e ainda, quando associado a 

peritonite tornam-se um agravo que se não for diagnosticada e tratada com antecedência pode 

levar a morte. 
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RESUMO 

 
Esta pesquisa busca compreender como os saberes sobre ciência, conhecimento científico e 

saberes populares circulam nas feiras e no mercado municipal do município de Benjamin 

Constant - AM. A pesquisa consiste em analisar as narrativas dos sujeitos que trabalham e 

circulam nestes espaços, como possibilidades de entender como a ciência se faz presente em 

mercados e feiras, por meio de entrevistas semiestruturadas e pesquisa participante, em uma 

abordagem pós-crítica em educação e saúde. Os resultados apontam como os saberes locais, 

científicos ou não circulam entre os sujeitos dos mercados e feiras, destacando como o 

conhecimento científico transversaliza com os saberes e o contexto de aprendizagem no 

processo de interpretação da realidade em ciências em espaços não formais. 
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RESUMO 

 
Estudos recentes têm buscado novas opções utilizando tecnologias de extração de óleo que 

sejam ambientalmente limpas. Neste contexto, a extração por meio aquoso surge como um 

método ambientalmente sustentável, por consumir menos energia e gerar menos resíduos e 

coprodutos. Ela consiste na utilização de enzimas que degradam a parede celular das células 

vegetais, hidrolisando as estruturas dos polissacarídeos ou proteínas que a formam, liberando 

assim as macromoléculas lipídicas do citoplasma. Este estudo objetivou avaliar a eficiência 

da extração enzimática em meio aquoso do óleo da polpa de tucumã (Astrocaryum 

aculeatum). A polpa de tucumã foi caracterizada através de análises físico-químicas (cinzas, 

lipídeos e umidade). A extração ocorreu através do uso de celulase com tampão citrato em 

ph 4,8. Analisou-se as variáveis carga enzimática (variando de 15 a 45 FPU/g) e tempo 

(variando de 80 a 310 min) através de um planejamento fatorial 22 linear com três repetições 

no ponto central utilizando o software Statgraphics 18. Para mensura a eficiência da extração, 

calculou-se a razão da massa absoluta de óleo extraído enzimaticamente da polpa pela massa 

de óleo presente na polpa extraído por sohxlet. O teor de cinzas apresentou valores de 1,07% 

para polpa úmida e 3,74% para polpa seca, o teor de umidade e lipídeos foram de 45,86 e 

39,53%, respectivamente. Teores altos de umidade podem dificultar a extração de óleo em 

frutas. O uso da enzima celulase na extração aquosa do óleo sob estas condições resultou em 

valores de eficiência de extração do óleo baixos se comparados a outros trabalhos, variando 

de 15,95% a 24,23%. Isso ocorreu devido a formação de emulsão entre o óleo extraído e a 

água do tampão da umidade da própria polpa. A ANOVA indica que a carga enzimática e a 

duração da malaxação não têm efeitos significativos (p>0,05), mas sua interação foi 

significativa (p<0,05) com efeito inverso. Apesar do rendimento máximo alcançado, de 

24,23%, ser baixo, foi possível mensurar a quantidade de óleo que se obtém a partir da ação 

da celulase em polpa de tucumã e entender sua ação na extração de óleo de polpa de tucumã. 

Assim, pode-se obter ganhos na recuperação de óleo com auxílio de enzimas mesmo em 

temperaturas amenas, com economia de energia e manutenção da qualidade do óleo. 

Ressalta-se que ainda são necessários mais estudos em relação a emulsificação e a inclusão 

de coquetéis enzimáticos com objetivo de aumentar a eficiência da extração. 
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RESUMO 

 
Todos os anos as universidades entregam para o mercado de trabalho diversos profissionais 

para contribuírem com a construção da sociedade, diante do exposto se faz necessário propostas 

de estudos que possam contribuir para potencializar a formação dos futuros profissionais, dessa 

forma o acompanhamento de egressos das Instituições de Ensino Superior tem se tornado cada 

vez mais importante para a melhoria dos cursos de graduação, uma vez que se houver um portal 

do egresso com dados e informações atualizadas muitos benefícios podem serem 

proporcionados para os ex-alunos, bem como, informações sobre empregos, incentivos para os 

cursos de especialização e educação continuada, entre outros. Nesse sentido, este trabalho teve 

por objetivo realizar um estudo sobre a situação laboral e da importância da vida acadêmica na 

inserção dos discentes do curso de Licenciatura em Ciências: Matemática e Física do Instituto 

de Saúde e Biotecnologia, no mercado de trabalho na cidade de Coari e regiões adjacentes. 

Como procedimento metodológico realizou-se a pesquisa qualitativa e quantitativa. Foram 

recolhidas 51 respostas, a partir de questionário aplicado através da ferramenta google forms, a 

abordagem quantitativa se sobressaiu na coleta e análise dos dados, o tratamento estatístico 

baseou-se na Análise de Estatística Descritiva com apresentação de frequência e média dos 

dados. A análise de conteúdo, foi empregada com os dados qualitativos. Os principais 

resultados revelam que a maior parcela dos egressos está inserida no mercado de trabalho, 

atuando em sua área de formação acadêmica. Identificou-se, ainda, que a maioria dos egressos 

avaliou de forma positiva a grade curricular do curso mostrando um bom indicador. 
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RESUMO 

 

Este trabalho teve como objetivo descrever a ocorrência de hemangioma esplênico associado a 

infarto hemorrágico em um cão. Um animal macho, da raça Boxer, 4 anos de idade, deu entrada 

em uma clínica veterinária na cidade de Manaus-AM, com histórico de desconforto e dor 

abdominal ao toque, apresentava ainda episódios de êmese, inapetência e havia histórico de 

ectoparasitos. Ao exame físico animal apresentava intensa sensibilidade a palpação abdominal, 

mucosas normocoradas, tempo de preenchimento capilar inferior a três segundos, linfonodos 

normoplásicos, foram realizados exames complementares como hemograma completo e 

bioquímica sérica, sorologia para doenças transmitidas por carrapatos, como também 

ultrassonografia para melhor avaliar a cavidade abdominal. Parâmetros hematológicos revelou 

alteração somente em hematócrito (33%) com discreta anemia normocítica e normocrômica e 

perfil bioquímico sem alterações, sorologia não reativa, com tudo, ultrassonografia revelou 

exacerbada esplenomegalia, com dimensões alteradas, contornos irregulares, parênquima 

heterogêneo com presença de múltiplos cistos. Em planejamento cirúrgico optou-se por realizar 

esplenectomia total, em trans-cirúrgico animal foi transfundido com sangue total para repor a 

perda de sangue contida no baço, em pós-cirúrgico animal recebeu antibioticoterapia com 

Enrofloxacino 5mg/kg a cada 24 horas por 7 dias, como anti-inflamatório empregou-se 

Meloxican na dosagem de 1mg/kg a cada 24 horas e analgesia realizada com Tramadol na 

dosagem de 2mg/kg a cada 8 horas por 3 dias. Na sequência, amostras contendo fragmentos 

esplênico foram encaminhados para exame histopatológico, onde a microscopia revelou 

secções do baço com presença de múltiplas lesões nodulares bem demarcadas de aspectos 

semelhantes. Estas lesões consistiam de formação de canais vasculares grandes, ectásicos, 

irregulares, revestidos por células endoteliais, sem atipias, e contendo material róseo amorfo e 

hemácias em lúmen. Em parênquima esplênico adjacente observou-se presença de lesão 

expansiva, caracterizada predominantemente por conteúdo hemorrágico além de áreas de 

necrose e neutrófilos degenerados acompanhado de material fibrinoso. Não sendo observados 

indícios de malignidade. Sendo o diagnóstico Hemangioma esplênico associado a infarto 

hemorrágico severo e difuso. A dor abdominal não é um sinal clínico patognomônico de 

afecções correspondente especificamente ao baço, contudo, exames complementares como a 

ultrassonografia foi de grande importância para direcionar a conduta seguida nesta terapêutica 

e chegar ao diagnóstico com a histopatologia. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de hemangiosarcoma em Panthera onca 

(Onça-pintada) mantida em cativeiro. Um exemplar de P. onca, macho, pesando 65 Kg, de 21 

anos de idade, passou por avaliação semestral, para tal procedimento animal foi submetido a 24 

horas de jejum de sólidos e 8 horas de jejum hídrico, em seguida submetido à contenção química 

com associação farmacológica de Cloridrato de Tiletamina e Zolazepam, Sulfato de Atropina e 

Detomidina. Neste procedimento animal passou por exame físico, biometria, limpeza dentária 

para remoção de cálculo dentário, colheita de sangue para avaliação hematológica, bioquímica 

sérica, urina e fezes, radiografia de tórax e ultrassonografia abdominal. Os resultados dos 

exames apresentaram-se dentro da normalidade, com exceção do exame físico, que ao realizar 

a inspeção e palpação percebeu-se uma massa em altura da tíbia na face medial e não aderido. 

Optou-se por realizar a exérese cirúrgica do nódulo respeitando a margem de segurança, em 

trans-cirúrgico observou-se intensa vascularização. Em pós-cirúrgico Amoxicilina associado 

ao Ácido Clavulânico na dosagem de 6,4 e 1,6 mg/kg respectivamente, a cada 19h por 10 dias, 

e como anti-inflamatório foi empregado Meloxican na dosagem de 0,06 mg/kg, a cada 38h por 

6 dias e analgesia com Cloridrato de Tramadol na dosagem de 1,3 mg/kg, a cada 13h por 4 dias. 

Procedeu-se com a biópsia excisional, evidenciando nódulo irregular medindo 4,0x2,0x1,0 cm, 

de aspecto macio e enegrecido. Em seguida a amostra foi encaminhada para histopatologia, que 

revelou proliferação de células endoteliais neoplásicas formando ninhos e espaços vasculares 

preenchidos por leucócitos e hemácias. As células neoplásicas exibiam citoplasma escasso, 

fracamente basofílico e de bordos indistintos, núcleo ovalado central com cromatina grosseira 

e nucléolo evidente. Anisocariose e anisocitose moderadas, figuras de mitose ausente. Discretos 

focos de infiltrado linfoplasmocitário em meio às células neoplásicas, mesclando focos de 

degeneração colagenosa. Achados histopatológicos compatíveis com hemangiosarcoma, que se 

trata de neoplasia maligna. Frente a este resultado animal passou a ser monitorado a 

bimestralmente e durante o primeiro ano pós-cirúrgico de monitoramento não houve sinais de 

recidiva ou metástase. A exérese cirúrgica respeitando a margem de segurança no início do 

crescimento neoplásico pode ser eficaz no tratamento de hemangiosarcoma localizado em onça-

pintada. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia e trans e pós-

cirúrgico em Panthera onca melanica (Onça-preta) mantida em cativeiro. Um exemplar de P. 

onca melanica, macho, pesando 68 Kg, de 20 anos de idade, sem histórico de comorbidade, 

apresentou claudicação, dorso arqueado, tenesmo, priapismo e disúria, decidiu-se por anestesia-

lo para melhor avaliação. Animal foi submetido a 24 horas de jejum sólido e 8 horas de jejum 

hídrico, em seguida submetido à contenção química de acordo com protocolo de Souza et al. 

(2021), com associação farmacológica de Cloridrato de Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de 

Atropina + Detomidina. Foram realizados exames complementares como hemograma 

completo, bioquímica sérica e exames radiográfico e ultrassonográfico. Os resultados dos 

exames mostraram-se sem alterações dignas de nota, contudo, a ultrassonografia revelou 

intenso aumento prostático com redução do lúmen uretral na porção prostática. Frente a isso, 

deu-se início ao tratamento conservador com Acetato de Megestrol na dose de 100mg/dia, 

durante 7 dias, sendo reduzido para metade da dose durante mais 14 dias. Ao término do 

tratamento a ultrassonografia revelou redução do volume prostático, contudo houve novos 

episódios de recidiva à medida que se suspendia Acetato de Megestrol. Assim, optou-se pela 

realização da orquiectomia bilateral utilizando o mesmo protocolo anestésico citado. Em pós-

cirúrgico, de acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie foi realizado 

antibioticoterapia com Amoxicilina associado ao Ácido Clavulânico na dosagem de 6,19 e 1,55 

mg/kg respectivamente, a cada 19 horas por 10 dias, e como anti-inflamatório foi empregado 

Meloxican na dosagem de 0,06 mg/kg, a cada 39 horas por 3 aplicações e analgesia com 

Cloridrato de Tramadol na dosagem de 1,24 mg/kg, de 13 horas por 3 dias. A utilização de colar 

cervical, bem como tratamento tópico com pomadas não foram utilizados, uma vez que se 

tratava de um animal agressivo e não aceitava manejo. Após 7 dias, animal apresentou completa 

cicatrização, ao décimo dia finalizou-se o tratamento e suspensão da antibiótico terapia. O 

tratamento farmacológico conservador de hiperplasia prostático benigna deve ser empregado 

nesta situação e optar pelo tratamento cirúrgico (orquiectomia bilateral) somente quando o 

farmacológico não for mais eficiente, uma vez que se tratava de um animal em risco de extinção 

e sua conservação como recurso genético deve ser priorizada. 
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RESUMO 

 
A Amazônia tem participação significativa na riqueza de produtos naturais que o Brasil dispõe. 

O Amazonas é um dos estados que possui tradição em explorar da floresta, produtos não 

madeireiros para subsistência em muitas comunidades ribeirinhas, dentre estes, temos a Sapota-

do-solimões. O objetivo deste trabalho foi realizar o estudo da influência do pré-tratamento no 

processo de desidratação osmótica da polpa de Sapota. Para isso, inicialmente foi realizado a 

determinação da composição centesimal (umidade, lipídeos, proteínas, cinzas e carboidratos). 

Para o estudo da desidratação osmótica foi realizado pré-tratamento através do banho ultrassom. 

O processo de desidratação foi acompanhado através da cinética de ganho de sólidos, umidade 

e teor de carotenoides. Para o pré-tratamento com ultassom, as amostras de Sapota foram 

adicionadas a frascos de kitassatos de 250 mLe béqueres de plástico de 600 mL contendo 

solução de sacarose (65 %), seguindo uma razão sólido:líquido de 1:4. Foram estudados 

diferentes intervalos de tempo (20, 30 e 40 min).  A polpa apresentou em média 89,25% ± 0,01 

de umidade, 1,17% ± 0,002 de lipídios, 1,37% ± 0,81 de cinzas, 8,2% de FB, 17,6% de FDA, 

7,6°Brix, teor de carotenoides de 112,65 μg/g. Os resultados para a desidratação osmótica 

conduzida com pré-tratamento em banho ultrassom para os tempos de 20, 30 e 40 minutos. 

Com esses resultados é possível observar que a sapota é um fruto altamente promissor ao 

consumo, mostraram também uma acentuada diminuição de umidade, elevado ganho de sólidos 

e queda no teor de carotenoides, o tempo de 30 minutos de pré-tratamento apresentou uma 

maior eficiência. 
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RESUMO 
A Botânica, com sua nomenclatura complexa e específica, têm seus conteúdos lecionados de 

forma excessivamente teórica e descontextualizada do cotidiano dos alunos, gerando um 

grande desinteresse por parte dos professores no ato de ensinar e nos estudantes no momento 

de aprender. Em contraste às orientações dos Parâmetros Curriculares Nacionais, o ensino da 

Botânica é muitas vezes transmitido de forma excessivamente teórica, desconectada do 

cotidiano dos estudantes. Uma das maiores dificuldades no ensino se dá porque muitos 

professores e alunos apresentam dificuldade em perceber onde poderão aplicar seus 

conhecimentos botânicos na vida cotidiana. Pensando nesta problemática, este estudo teve 

como objetivo investigar o ensino da Nomenclatura Botânica em uma escola pública indígena 

no município de São Paulo de Olivença, Amazonas. O trabalho foi realizado na Escola 

Municipal Indígena Tikuna Nossa Senhora Aparecida, com participação de 20 (vinte) alunos 

do 9°ano ensino em nível Fundamental. No primeiro momento foi elaborada entrevista 

estruturada com questões previamente estabelecidas que foi conduzida com professor de 

Ciências de modo a entender como o conteúdo de Nomenclatura científica está sendo 

ministrado nas respectivas turmas de ensino fundamental. A atividade foi dividida em três 

etapas: foi aplicado um questionário inicial semiestruturado para avaliar o nível de 

conhecimento prévio dos estudantes. Em seguida, foi ministrada uma aula expositiva 

dialogada. Por último, foi aplicado um questionário final para a avaliação da aprendizagem. 

Durante a aplicação da intervenção, os alunos mostraram-se muito participativos frente à 

contextualização do conteúdo com a associação dos nomes científicos das plantas com os 

nomes populares em Português e na língua Ticuna. A análise dos questionários revelou um 

aumento do nível de aprendizagem do conteúdo. O ensino da Ciência e da Botânica associado 

à realidade de vida dos alunos constitui importante ferramenta pedagógica para auxiliar os 

professores no processo de ensino-aprendizagem. O conteúdo de nomenclatura cientifica no 

ensino fundamental é de extrema importância, pois cobre a necessidade dos pesquisadores, 

professores e alunos d e como organizar, classificar os seres vivos. Portanto, o uso de 

nomenclatura cientifica é essencial para que os estudantes além de obterem um novo 

conhecimento acerca do tema, os mesmos ampliem seus conhecimentos na área cientifica. 

Palavras-chaves: Educação indígena; Ensino de Ciências; Ensino Fundamental. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de carrapatos do gênero Amblyomma 

causando parasitismo em Iguana iguana (Iguana-verde). Um exemplar macho jovem de I. 

iguana, pesando 0,85 kg, de vida livre, foi encontrado e levado a uma clínica veterinária em 

Manaus, dados de onde o animal foi encontrado foram coletados para posterior soltura do 

animal. Ao exame físico verificou-se intensa infestação por carrapatos do gênero Amblyomma, 

foram identificados carrapatos gonandros (macho) e teleógenas (fêmeas ingurgitadas), fixados 

na pele causando escoriações e dermatite em regiões de barbela, axilas, face medial dos 

membros anteriores, região inguinal na base dos membros posteriores e nas faces caudais das 

articulações femorotibiais. Ectoparasitos foram todos removidos e escoriações foram tratadas 

topicamente com solução de clorexidine a cada 12h, após 48h realizou-se a soltura do animal 

no mesmo local onde foi encontrado, onde tratava-se de uma área de preservação permanente. 

Este trabalho demonstrou a ocorrência de parasitismo causado por carrapatos do gênero 

Amblyomma em I. iguana. 
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RESUMO 

 
François Dubet (2015), afirma que: “Uma escola justa deveria permitir a todos os 

estudantes alcançarem realizações, com base em seu próprio trabalho e talento; uma escola 

é injusta quando as realizações de estudantes dependem das condições sociais e de renda 

de suas famílias”. E nesse contexto, podemos indicar que em sua maioria, as escolas são 

injustas, já que as condições sociais e de renda das famílias brasileiras, e no caso 

amazonense, apresentam desigualdades. Este projeto teve como objetivo investigar como 

situações de injustiça se fazem presentes no contexto escolar.  Para isso utilizou-se 

princípios de estatística básica para delinear uma amostragem de estudantes, moradores do 

bairro Coroado, zona leste de Manaus-AM que cursaram o ensino médio no ano de 2022, 

levando em conta a realidade das condições básicas de vida dos indivíduos, como suas 

condições de moradia, alimentação e bem-estar. Foram entrevistados 201 estudantes, por 

meio de formulário eletrônico. Os resultados mostram que mais de 80% dos alunos 

apresentam uma experiência de exclusividade com o ensino público, e estão expostos a 

situações de riscos sociais como: 80% dos estudantes caminham até a escola, deste mesmo 

número mais de 60% considera o bairro com alto índice de violência, média de 30% não 

dispõem de água tratada em suas residências morando com cerca de 4 a 7 moradores, 

possuindo 43,8% das famílias com 2 ou 3 indivíduos contribuindo na renda familiar.  Os 

estudantes que têm seu acesso à escola condicionado a situações de risco social podem 

sofrer prejuízos no tocante a sua relação com a escola, enquanto instituição que pode 

favorecer a transformação social, por meio de acesso ao conhecimento. Tais questões não 

podem ser ignoradas quando se trata de políticas educacionais, tão pouco no dia-a-dia das 

escolas. Haja vista que, apesar de terem crescido políticas públicas afirmativas, de um 

modo geral, por vezes, elas não são compreendidas pela sociedade geral. E as 

consequências do cotidiano nessas condições e sua relação com os processos de ensino e 

aprendizagem, perspectivas de futuro profissional e superação da realidade atual ainda são 

pouco exploradas no campo da pesquisa em educação em ciências.  A partir desses 

resultados foi possível observar que alguns indivíduos inseridos na realidade da escola 

manifestam mais vulnerabilidade social. E isto termina por “pré-moldar” as perspectivas 

futuras desses cidadãos do futuro ao atendimento de necessidades substantivas que 

deveriam ser asseguradas por meio da efetivação de políticas públicas e presença do 

Estado. 
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RESUMO 
 

O rápido crescimento, no mercado Brasileiro de bebidas de Kombucha (bebida 

originada da fermentação do chá preto ou chá verde açucarado com um biofilme de bactérias 

e leveduras), vem despertando interesse de cientistas e empresários quanto ao 

desenvolvimento de tecnologias e processos que viabilizem a produção deste probiótico em 

larga escala. Além disso, essa bebida possui propriedades benéficas à saúde, como 

antimicrobianos, antioxidantes, anti-hiperglicêmicos. Analisou-se com relação às 

características do desempenho da fermentação, os parâmetros físico-químicos dos produtos 

(pH, acidez titulável, ácido acético, sólidos e teor alcoólico teórico) e microbiológico (E. 

coli). A equação de velocidade que determina a reação é uma equação diferencial que é 

expressa as velocidades de variação das concentrações das espécies reagentes (d[A]/dt). O 

ácido acético apresentou no dia zero 0,01% ao longo da fermentação ocorreu-se um 

crescimento exponencial ate o dia dez de 0,82% ,estimulando também o aumento de etanol 

através das leveduras. As amostras foram separadas em 9 placas de petri das kombuchas, 

onde a Escherichia coli foi avaliada. Os resultados da análise de teor alcoólico do 

experimento apresentaram médias de teores entre 0,0 e 0,577%, pH inicial da triplicata foi 

de 4,33 no (tempo 0), 3 no (tempo 0,66) e 3 no (tempo 1) nos três primeiros dados da coleta. 

Foi estimado a modelagem do ácido acético e etanol em reações de velocidade. Quantos os 

modelos cinéticos, infere-se que o melhor modelo para o processo de kombucha é o de zero 

para o ácido acético e para o teor alcóolico teórico, com coeficientes de determinação (R2) 

de 0,9703 e 0,6989, respectivamente. Por fim, com o processo otimizado e a modelagem 

definida é possível estimar a produção em larga escala com os menores custos de produção 

e menores tempos de fermentação mantendo os parâmetros físicos químicos em 

conformidade a legislação vigente. 
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RESUMO 

 
O estudo realizado foi de cunho bibliográfico e documental e possui caráter descritivo. O 

instrumento mediador foram as produções acadêmicas e documentos do INC/Benjamin 

Constant -AM e sítio oficial UFAM, assim como, identificação das produções de dissertações 

e teses sobre a comunicação e multilinguíssimo e seus desdobramentos no IES – no banco de 

dados da Biblioteca Digital Brasileira de Teses e Dissertações – BDTD. A pesquisa foi 

realizada no INC/UFAM, na região de faixa de fronteira, do Alto Solimões do estado do 

interior do Amazonas, que atendia há 1.217 estudantes [2022], em seis cursos diferentes, 

onde 477, autodeclarados indígenas, de nove municípios diferentes. A pesquisa baseia-se, 

essencialmente, em procedimentos metodológicos qualitativos tendo como aporte teórico os 

conceitos de memória coletiva (HALBWACHS, 1990); (MORI, 1998) e transfiguração 

epistemológica (SILVA, 2017; 2019) dialogando com conceitos que na atualidade tem sido 

desenvolvido. Os dados foram coletados por meio de busca de banco de dados institucionais. 

A discussão dos resultados foi feita de forma qualitativa, tendo a memória coletiva e 

transfiguração epistemológica como pressupostos teóricos e conceitos afins. A investigação 

visa contribuir para subsidiar as práticas de pesquisadores da faixa da fronteira, que atuam 

em ambientes multilinguístico e plural e que contribuam com eventuais pesquisas 

posteriores, pois a análise dos dados colhidos através do estudo do estado da arte, numa 

perspectiva da educação inclusiva e intercultural, é fase necessária à construção de 

alternativas para a solução do problema e possibilita colocar esses resultados no horizonte de 

novas investigações sobre o tema de uma epistemologia de fronteira. A superação do 

problema da comunicação significa a possibilidade de melhorar os resultados do trabalho de 

formação da instituição, impulsionando a formação profissional nos diversos cursos. Nesse 

processo, a formação de pesquisadores que irão atuar no enfrentamento dos desafios 

econômicos, sociais e ambientais da região– pesquisadores em sua maioria que vivem o 

cotidiano desses desafios – será beneficiada.  
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RESUMO 

 
Esse projeto de iniciação científica objetivou analisar a formação da identidade étnica do 

Instituto de Natureza e Cultura-INC da Universidade federal do amazonas-UFAM e suas 

manifestações. O estudo foi fundamentado no pressuposto da teoria da memória coletiva, 

uma investigação que representa um novo caminho para o estudo sociológico da vida 

cotidiana, visando compreender quais são as representações que os sujeitos têm de se mesmo 

no quadro social. A pesquisa foi realizada na região fronteiriça do alto Solimões, Amazônia, 

onde estudantes indígenas de diversas etnias compõe o corpo discente do INC, assim como 

também a outra parte: não indígenas peruanos e colombianos que fazem parte da riqueza que 

também embeleza o INC. Os instrumentos mediadores são a ciência - a produção acadêmica 

do INC sobre temas da cultura: do cinema – projeto de extensão/edição especial em tempos 

de pandemia: cine Club itinerante do alto Solimões; literatura – com o projeto de extensão 

sexta cultural/ edição especial em tempos de pandemia; e fotografia – em que buscamos nas 

mídias sociais um acervo pessoal que retrata o cenário e identidade da fronteira e, 

consequentemente, do INC-UFAM. A pesquisa foi baseada, essencialmente, em 

procedimentos metodológicos qualitativos, estruturados a partir da técnica de foto-licitação, 

os dados foram coletados a partir de pesquisa não experimental. O levantamento das análises 

narrativas escritas no INC em relação a outras linguagens e narrativas visuais: fotografias, 

literatura e cinema, foram e estão sendo usadas para obter informações subjetivas e objetivas 

sobre a memória coletiva e identidades locais. A relevância do estudo está em conhecer e 

reconhecer a memória atual e, em tempos de pandemia, como instrumento de construção e 

reconstrução na formação da identidade na faixa de fronteira. Nesse sentindo, buscou-se 

organizar um quadro de memorias atuais que contribuam para a formação e manutenção de 

investigação sobre o tema. Através da análise dos discursos narrativos e produções artísticas, 

buscamos compor um quadro social da memória e sua correlação dialética entre dinamismo 

criador e a organização de uma consciência de si, de uma consciência social em tempos de 

pandemia, o que contribui no estudo da formação da identidade indígena no INC e como está 

se dá em meio à crise sanitária globalizada. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de peritonite secundária a extravasamento 

de conteúdo uterino com endometrite em uma cadela. Animal sem raça definida, de quatro anos 

de idade, pesando 12 kg, foi atendido em uma clínica veterinária na cidade de Manaus-AM, 

com histórico de apatia, inapetência, hipertermia, polidipsia e poliúria e abdome abaulado, com 

evolução a 8 dias, apresentou episódios de vômito isolados, tutor relatou ainda, que animal 

nunca apresentou prenhes, uma vez que fazia uso de anticonceptivo. Ao exame físico foram 

evidenciadas alterações como mucosas hipocoradas, linfonodos hiperplásicos, taquicardia e 

taquipneia, hipertermia, dor a palpação abdominal, percussão apresentou padrão ascítico. O 

hemograma revelou anemia normocítica normocrômica, intensa leucocitose, bioquímica sérica 

com alterações em enzimas hepáticas, função renal com aumento dos níveis de ureia e 

creatinina. Os achados ultrassonográficos revelaram peritonite, líquido livre em cavidade 

abdominal, útero hiperplásico com paredes espessadas com presença de conteúdo em seu 

interior sugerindo endometrite. Animal foi encaminhado aos procedimentos pré-cirúrgicos, em 

seguida a celiotomia revelou líquido de aspecto amarelado com acentuada celularidade, 

observou-se processo inflamatório em região mesentérica e em omento maior, útero 

patologicamente aumentado apresentando paredes friáveis do corpo uterino, com perfuração na 

transição corpo/corno esquerdo, por onde apresentava extravasamento do conteúdo, 

caracterizado por secreção purulenta, que estava colecionando na cavidade abdominal. 

Realizou-se o procedimento de ovariosalpingohisterectomia, seguido de lavagem da cavidade 

abdominal com solução fisiológica 0,9% a 37ºC. Em pós-cirúrgico animal recebeu 

enrofloxacino (5mg/kg/SID/VO/10 dias), meloxicam (0,1 mg/kg/SID/VO/4 dia) e analgesia 

com tramadol (2 mg/kg/BID/VO/3 dias). Medicamentos de suporte como protetor hepático e 

suplementação com ferro. Após 10 dias animal apresentou boa cicatrização e retiraram-se as 

suturas. Os dados ultrassonográficos foram determinantes para o diagnóstico deste caso, a 

endometrite por si só é uma afecção de elevado risco ao animal, e ainda, quando associado a 

peritonite tornam-se um agravo que se não for diagnosticada e tratada com antecedência pode 

levar a morte. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e 

pós-cirúrgico em Choloepus didactylus (Preguiça-real) de vida livre. Um exemplar de C. 

didactylus fêmea, pesando 5,8 kg, deu entrada com histórico de passou de uma árvore 

para os fios de um poste de energia, sofrendo queda e choque elétrico. Ao exame físico 

verificou-se extensa área de necrose em membro anterior direito (MAD), apresentando 

exposição de rádio e ulna, onde os ossos do carpo, metacarpo e falanges já haviam 

necrosados e desprendidos do membro. Animal recebeu fluidoterapia, antibioticoterapia 

e analgesia pré-cirurgica, foram realizados exames complementares como hemograma 

completo, bioquímica sérica e radiografia e ultrassonografia de tórax e abdome total, 

sendo observado intensa leucocitose, demais exames sem achados dignos de nota. Após 

a estabilização do paciente, animal foi induzido sob o protocolo anestésico acordo com 

orientações de Pachaly et al. (2011), com associação farmacológica de Cloridrato de 

Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de Atropina + Detomidina. Em seguida optou-se pela 

amputação do membro afetado na altura da articulação escapuloumeral. Em pós-

cirúrgico, de acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado 

antibioticoterapia com Amoxicilina associado ao Ácido Clavulânico na dosagem de 8 e 

2 mg/kg respectivamente, a cada 15 horas por 10 dias, e como anti-inflamatório foi 

empregado Meloxican na dosagem de 0,08 mg/kg, a cada 30 horas por 4 dias e analgesia 

com Cloridrato de Tramadol na dosagem de 1,6 mg/kg, a cada 10 horas por 4 dias, 

tratamento tópico realizado com pomada cicatrizante a base de alantoína e óxido de zinco. 

Antibioticoterapia foi suspensa no décimo dia, percebeu-se completa cicatrização e 

finalizou-se o tratamento e suspensão da antibioticoterapia. A rede elétrica com fios 

desprotegidos próximo a áreas verdes, representam risco a vida de animais silvestres. A 

descarga elétrica gera intensa queimaduras e necrose tecidual, a amputação neste caso se 

fez necessário, o protocolo anestésico e terapêutico se mostraram eficientes para 

Choloepus didactylus. 
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RESUMO 
Há uma significativa dificuldade enfrentada pelos alunos finalistas do ensino básico 

relacionado a reconhecer interdisciplinaridades, tendo em vista uma formação de 

conhecimentos básicos fragmentados. É possível citar a relação entre as fórmulas estruturais 

de compostos orgânicos e suas respectivas funções biológicas como hormônios. Esse 

trabalho contempla o elo existente entre Química Orgânica e Biologia Humana, demostrando 

aos alunos a grande importância e influência da química no cotidiano como agente importante 

em nossas reações emocionais. Investigou a utilização da “Química do Amor” para associar 

com o conteúdo de classificação de cadeias carbônicas, através das fórmulas estruturais 

planas dos hormônios responsáveis pelas reações cerebrais relacionadas à emoção do amor, 

atendendo a interdisciplinaridade dos Parâmetros Curriculares Nacionais do Ensino Médio 

definidos pelo Ministério da Educação do Brasil (PCNEM/MEC). Buscou-se também o uso 

de metodologia ativa como base para uma construção significativa de conhecimento dos 

alunos em relação ao tema estruturador. As metodologias ativas são a capacidade do aluno 

construir seu próprio aprendizado, assim, o uso de mapas conceituais serviu como meio para 

que os discentes esquematizassem os conhecimentos adquiridos de forma clara e sequencial. 

A aprendizagem significativa é dita quando uma nova informação (ideia ou proposição) 

adquire significados para o aprendiz através de uma espécie de ancoragem em aspectos 

relevantes da estrutura cognitiva preexistente no indivíduo. Desta forma, o trabalho proposto 

foi direcionado aos discentes de turmas do 3°ano do ensino médio (total de 43 alunos), entre 

15 e 18 anos do Colégio Amazonense Dom Pedro II da rede de ensino público de Manaus. 

Os métodos incorporados para atingir os objetivos propostos consistiram por três partes: 1° 

Introdução aos mapas conceituais e pré-teste; 2°. Classificação de cadeias carbônicas e 

estruturas relacionadas à Química do Amor; 3°. Construção de mapas conceituais e aplicação 

do pós-teste. A construção de mapas conceituais, portanto, foi de extrema importância e 

benefício mental e lógico para a assimilação que os discentes fizeram entre a disciplina de 

Química e suas vivências, além de os mesmos terem apresentado notável interesse pela área 

após as aulas expositivas e serem capazes de desenvolver seu aprendizado e demonstrá-los 

através do empenho na atividades realizadas. 
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RESUMO 

 
Este projeto visa a realização do levantamento de dados para que seja mostrado o que um 

graduando espera ou enfrenta durante os estágios supervisionados durante a graduação. O 

objetivo se consistia na demonstração dos principais desafios no planejamento e na execução 

do Estágio Supervisionado do Curso de Licenciatura em Ciências: Biologia e Química do 

Instituto de Natureza e Cultura – INC/UFAM, polo em Benjamin Constant - AM. Seguindo 

esta ênfase, com base na identificação dos principais desafios enfrentados durante a 

graduação, destacam-se as perspectivas que os graduandos tendem ao iniciar o estágio 

supervisionado, para que seja divulgado os resultados mais comuns obtidos com o público-

alvo. Buscamos com este trabalho explicar o significado da escola, do aluno, do professor, 

do estágio supervisionado e de todo o processo educacional na formação inicial do professor. 

O objetivo da escola é reunir as camadas comuns, dos mais pobres aos mais ricos, e 

disseminar o conhecimento. A relação entre professor e aluno é uma exigência da 

aprendizagem, pois dá vida e contexto ao processo educativo. O aluno perceberá que ele 

também é o autor da história, pois poderá se compreender melhor a partir da compreensão do 

conhecimento. O professor deve desempenhar um papel facilitador no processo de 

aprendizagem do aluno, estimulando ativamente os alunos a buscar novos conhecimentos, 

ou então manter-se a par das mudanças tecnológicas, sociais, culturais, econômicas e 

políticas. Diante dos resultados, ressalta-se a importância do Estágio Supervisionado para a 

formação de professores, pois auxilia o futuro professor a compreender as realidades do 

cenário educacional. Além de proporcionar experiências que pudessem ser refletidas sobre 

os papéis do professor e do aluno. Vale reconhecer que a formação do professor também o 

deixa com muito a desejar, na qual o professor não está preparado para estes tempos 

modernos, principalmente em escolas com poucos recursos e de difícil acesso. Portanto, o 

Estágio apresenta vantagens para a compreensão do trabalho educativo, pois auxilia no 

desenvolvimento de alternativas de ensino que visam elevar o padrão de ensino. Assim, a 

interdisciplinaridade e a contextualização regional são técnicas que podem ajudar a mudar as 

práticas pedagógicas tradicionais utilizadas em sala de aula. Torna-se necessário estimular 

os alunos a discutir situações e problemas que possam surgir no cotidiano, a fim de promover 

novos métodos de ensino e de aprendizagem. 
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RESUMO 
 

Mediante o cenário pandêmico, as instituições educacionais implementaram o ensino remoto, 

como forma de dar continuidade às atividades acadêmicas, levando-nos a pensar sobre os reais 

impactos que este meio de ensino causa no processo de ensino e aprendizagem. Em relação a essas 

questões, buscou-se analisar a concepção dos discentes do curso de Ciências: Biologia e Química 

sobre os principais impactos que a pandemia causa no processo de ensino e aprendizagem, a partir 

da experiência com o ensino remoto. Trata-se de uma pesquisa qualitativa, no qual, utilizou o 

questionário online através da plataforma Google Forms, tendo como sujeitos envolvidos os 

alunos matriculados e não desistente do curso de Licenciatura em Ciências: Biologia e Química. 

Tal abordagem contribui para a reflexão acerca dos principais impactos no processo de ensino e 

aprendizagem em decorrência da pandemia, sobretudo no que tange as disciplinas ministradas 

durante o ensino remoto. Os resultados demonstram os principais impactos que esse processo 

ocasiona no ensino, apresentando as formas de organização pessoal dos participantes, sejam 

processo de autonomia na realização dos estudos, das habilidades quanto a utilização dos recursos 

digitais. Pode-se analisar que a redução de custos, flexibilidade, autonomia, organização e práticas 

com as ferramentas tecnológicas, foram os principais benefícios destacados pelos participantes. 

Em relação as principais dificuldades, um dos mais citados foi a inviabilidade de acesso à rede de 

internet. Nesse sentido, nota-se o quão impactante foi o ensino remoto, apresentando diversos 

posicionamentos mediante ao processo de ensino e aprendizagem. Haja vista, que por ter sido algo 

inovador na educação, trouxe muitas questões, adaptações e posicionamentos sejam eles 

favoráveis e não favoráveis. De modo geral, busca sempre analisar e refletir sobre essas questões 

que afetam o ensino, analisando as interferências direcionadas ao processo de formação dos 

estudantes, de modo a buscar melhores condições de acesso, através de políticas públicas que 

atendam a comunidade acadêmica no geral.  
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RESUMO 

 
Esse projeto de iniciação científica compôs os esforços de investigação de um projeto de 

pesquisa da linha de pesquisa “Educação Indígena, Ciência e Linguagem” do GP - Infâncias, 

Criança e Educação na Fronteira Amazônica, da Universidade Federal do Amazonas em 

parceria com GP- Núcleo de Estudos de Linguagens da Amazônia - NEL - AMAZÔNIA, da 

Universidade Federal do Amazonas e o GP - Desenvolvimento, aprendizagem e educação 

CNPq, da Universidade Estadual de Maringá. Objetivou investigar a produção científica – 

documentos e informações – sobre o tema da comunicação e a conexão entre cultura, ciência 

e linguagem no contexto da educação indígena no ensino superior em tempos de pandemia. 

O trabalho se justifica no contexto da constatação de que há uma identidade de fronteira que 

merece a atenção de pesquisadores do interior do Amazonas sobre o esse objeto, e, também, 

o quanto essa condição impacta a educação indígena, no sentido, da formação [ensino, 

pesquisa e extensão] e continuidade, expansão da potencialidade de mantença de suas 

culturas, identidades e diversidade multilinguística, sendo sujeitos de fronteira geográfica e 

simbólica. Com um recorte temporal e analítico no que diz respeito a situação de crise 

sanitária Covid19 e seus impactos no contexto da articulação de informação e formação 

acadêmicas no ensino, pesquisa e extensão em condição de fronteiras simbólicas e 

geográficas no interior do Amazonas. O resultado apontou para um levantamento dos 

principais temas relacionados ao problema da comunicação entre estudantes indígenas no 

INC/UFAM, suas visões e perspectivas, especialmente, estudantes do povo Kokama em 

tempos de pandemia.  
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e pós-

cirúrgico em Leopardus wiedii (Gato-maracajá) de vida livre. Um exemplar de L. wiedii, fêmea 

adulta, pesando 3,4 kg, de vida livre, deu entrada com histórico de atropelamento a 24 horas 

apresentando fratura em sínfise mentoniana e fratura completa e exposta em fêmur direito. 

Animal foi submetido à contenção química com associação farmacológica de Cloridrato de 

Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de Atropina + Detomidina. Colheu-se amostras de sangue 

para hemograma completo e bioquímica sérica, procedeu-se exames ultrassonográfico e 

radiográficos. Parâmetros hematológicos e bioquímicos sem alterações, ultrassonografia 

torácica e abdominal sem alterações, radiografia revelou fratura completa simples em terço 

médio de diáfise femoral e sínfise mentoniana. Posteriormente animal passou a manutenção 

anestésica com isoflurano em sistema de vaporização com oxigênio e encaminhado a cirurgia, 

em planejamento cirúrgico optou-se pela técnica de cerclagem para redução de fratura em 

sínfise mentoniana e placa bloqueada para redução de fratura no fêmur. Em pós-cirúrgico, de 

acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado antibioticoterapia 

com Amoxicilina associado ao Ácido Clavulânico na dosagem de 13,1 e 3,27 mg/kg 

respectivamente, a cada 9 horas por 10 dias, e como anti-inflamatório foi empregado Meloxican 

na dosagem de 0,13 mg/kg, a cada 18 horas por 4 dias e analgesia com Cloridrato de Tramadol 

na dosagem de 2,62 mg/kg, de 6 horas por 5 dias. O tratamento tópico foi realizado com 

aspersão de peróxido de hidrogênio e o uso de colar cervical não foi possível uma vez que se 

tratava de um animal agressivo e não aceitava manejo. Após 10 dias, percebeu-se completa 

cicatrização e finalizou-se o tratamento com a suspensão da antibioticoterapia. Após 60 dias 

uma nova radiografia mostrou boa cicatrização óssea. Embora apresente complicações no pós-

cirúrgico em proceder limpeza da ferida cirúrgica de animais silvestres, as técnicas de redução 

de fratura empregadas neste caso se mostraram eficiente em Leopardus wiedii. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e pós-

cirúrgico em Cebus kaapori (macaco-caiarara) mantido em cativeiro. Um exemplar de C. 

kaapori, macho, juvenil, pesando 1,2 kg, mantido em cativeiro, deu entrada com histórico de 

briga em recinto, que resultou em fratura no membro anterior direito. Ao exame físico 

apresentou edema, hematoma em região de rádio e ulna direita, com intensa sensibilidade. 

Animal foi submetido à contenção química com associação farmacológica de Cloridrato de 

Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de Atropina + Detomidina. Colheu-se amostras de sangue 

para hemograma completo, bioquímica sérica e exames radiográficos. Parâmetros 

hematológicos e bioquímicos sem alterações, radiografia revelou fratura completa em bisel em 

terço médio de diáfise de rádio e ulna do membro anterior direito. Posteriormente animal passou 

a manutenção anestésica com isoflurano em sistema de vaporização com oxigênio e 

encaminhado a cirurgia, em planejamento cirúrgico optou-se por reduzir a fratura com o 

implante de pino intramedular e tripla cerclagem. Em pós-cirúrgico, de acordo com cálculo de 

extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado antibioticoterapia com enrofloxacino na 

dosagem de 7,14 mg/kg, a cada 17 horas por 10 dias, e como anti-inflamatório foi empregado 

meloxican na dosagem de 0,14 mg/kg, a cada 17 horas por 4 dias e analgesia com cloridrato de 

tramadol na dosagem de 2,82 mg/kg, a cada 6 horas por 4 dias. O tratamento tópico realizado 

diariamente com de peróxido de hidrogênio. Após 10 dias, percebeu-se completa cicatrização 

e finalizou-se o tratamento com a suspensão da antibioticoterapia. Após 60 dias uma nova 

radiografia mostrou boa cicatrização óssea. A técnica de redução de fratura empregada neste 

caso se mostrou eficiente em Cebus kaapori. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever os procedimentos de manejo, anestesia, trans e pós-

cirúrgico em Saguinus bicolor (Sauim-de-Manaus) de vida livre. Um exemplar de S. bicolor, 

fêmea, pesando 0,4 kg, de vida livre, deu entrada com histórico de atropelamento, animal foi 

encontrada em via pública após ser atropelado por veículo próximo a uma área de preservação 

permanente. Ao exame físico animal apresentou epistaxe e hemoptise, assimetria mandibular, 

taquicardia e taquipneia, escoriações em cabeça e membros. Animal foi submetido à contenção 

química com associação farmacológica de Cloridrato de Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de 

Atropina + Detomidina. Colheu-se amostras de sangue para hemograma completo, bioquímica 

sérica, ultrassonografia (Tfast e Afast) e exames radiográficos. Parâmetros hematológicos, 

bioquímicos e ultrassonografia apresentaram resultados sem alterações, porem radiografia 

revelou fratura em ramo horizontal hemimandibular esquerdo. Posteriormente animal passou a 

manutenção anestésica com isoflurano em sistema de vaporização com oxigênio e encaminhado 

a cirurgia, em planejamento cirúrgico optou-se por reduzir a fratura com cerclagem, 

transfixando a mandibular entre o espaço da raiz do segundo pré-molar e segundo molar. Em 

pós-cirúrgico, de acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado 

antibioticoterapia com cefadroxila na dosagem de 41,37 mg/kg, a cada 13 horas por 7 dias, e 

como anti-inflamatório foi empregado meloxicam na dosagem de 0,19 mg/kg, a cada 13 horas 

por 4 dias e analgesia com cloridrato de tramadol na dosagem de 3,76 mg/kg, a cada 4 horas 

por 3 dias. O tratamento tópico realizado diariamente com digluconato de clorexidina 20%. 

Após 10 dias. Após 60 dias uma nova radiografia mostrou boa cicatrização óssea. A técnica de 

redução de fratura com cerclagem em espécies primatas de pequeno porte, como a empregada 

neste caso para Saguinus bicolor se mostrou eficiente. 

 

Palavras-chaves: Fratura; Osteossíntese; Cerclagem; Sauim-de-Manaus; Saguinus bicolor 

 

 

¹ Autores 

 

 



 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA 

 

HEMANGIOSSARCOMA LOCALIZADO EM ONÇA-PINTADA (Panthera onca, 

Felidae) DE CATIVEIRO 

¹ Renan Mori Rocha – Voluntário 

¹ Kazuyuki Takatani Júnior – Voluntário 

¹ Camilla Barbosa Leite – Voluntário 

¹ Lidiane Gois dos Santos – Voluntário 

¹ Angélica Lima Takatani - Voluntário 

¹ Haruo Takatani – Voluntário 

 

 

RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de hemangiosarcoma em Panthera onca 

(Onça-pintada) mantida em cativeiro. Um exemplar de P. onca, macho, pesando 65 Kg, de 21 

anos de idade, passou por avaliação semestral, para tal procedimento animal foi submetido a 24 

horas de jejum de sólidos e 8 horas de jejum hídrico, em seguida submetido à contenção química 

com associação farmacológica de Cloridrato de Tiletamina e Zolazepam, Sulfato de Atropina e 

Detomidina. Neste procedimento animal passou por exame físico, biometria, limpeza dentária 

para remoção de cálculo dentário, colheita de sangue para avaliação hematológica, bioquímica 

sérica, urina e fezes, radiografia de tórax e ultrassonografia abdominal. Os resultados dos 

exames apresentaram-se dentro da normalidade, com exceção do exame físico, que ao realizar 

a inspeção e palpação percebeu-se uma massa em altura da tíbia na face medial e não aderido. 

Optou-se por realizar a exérese cirúrgica do nódulo respeitando a margem de segurança, em 

trans-cirúrgico observou-se intensa vascularização. Em pós-cirúrgico Amoxicilina associado 

ao Ácido Clavulânico na dosagem de 6,4 e 1,6 mg/kg respectivamente, a cada 19h por 10 dias, 

e como anti-inflamatório foi empregado Meloxican na dosagem de 0,06 mg/kg, a cada 38h por 

6 dias e analgesia com Cloridrato de Tramadol na dosagem de 1,3 mg/kg, a cada 13h por 4 dias. 

Procedeu-se com a biópsia excisional, evidenciando nódulo irregular medindo 4,0x2,0x1,0 cm, 

de aspecto macio e enegrecido. Em seguida a amostra foi encaminhada para histopatologia, que 

revelou proliferação de células endoteliais neoplásicas formando ninhos e espaços vasculares 

preenchidos por leucócitos e hemácias. As células neoplásicas exibiam citoplasma escasso, 

fracamente basofílico e de bordos indistintos, núcleo ovalado central com cromatina grosseira 

e nucléolo evidente. Anisocariose e anisocitose moderadas, figuras de mitose ausente. Discretos 

focos de infiltrado linfoplasmocitário em meio às células neoplásicas, mesclando focos de 

degeneração colagenosa. Achados histopatológicos compatíveis com hemangiosarcoma, que se 

trata de neoplasia maligna. Frente a este resultado animal passou a ser monitorado a 

bimestralmente e durante o primeiro ano pós-cirúrgico de monitoramento não houve sinais de 

recidiva ou metástase. A exérese cirúrgica respeitando a margem de segurança no início do 

crescimento neoplásico pode ser eficaz no tratamento de hemangiosarcoma localizado em onça-

pintada. 

 

Palavras-chaves: Hemangiossarcoma; Animal silvestre; Panthera onca; Onça-pintada 

 

 

¹ Autores 



 
 

 

 



 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXXI CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 

PEDICULOSE EM MUTUM-DE-PENACHO (Crax fasciolata: Galliformes) 

DE CATIVEIRO 
¹ Renan Mori Rocha – Voluntário 

¹ Joyce Cristiane Rolim de Melo – Voluntário 

 

 
RESUMO 

 

Este trabalho teve como objetivo descrever o parasitismo por piolhos do gênero Columbicola 

(Philopteridae: Insecta) em Crax fasciolata (Mutum-de-penacho) de cativeiro. Um exemplar 

de C. fasciolata, macho, 8 anos de idade, pesando 6,2 kg, apresentou prurido, arrancamento de 

pluma e passou a apresentar maior tempo de catação, foi então encaminhado ao setor de clínica 

do criadouro. Ao exame físico verificou-se a presença de piolhos de corpo delgado, com 

coloração castanho-escuro, posteriormente identificado como sendo do gênero Columbicola. 

Trata-se de um piolho mastigador que se alimentam das penas, secreções sebáceas, e das células 

de descamação epitelial de seus hospedeiros, causando severa irritação cutânea e prurido 

intenso. O tratamento foi realizado topicamente com a aspersão semanal de Fipronil sobre a 

face internas e externas das asas, no dorso, pescoço e região ventral. Na primeira semana houve 

melhora considerável do quadro clínico, porem o tratamento se estendeu por mais 2 sessões. O 

conhecimento sobre a infestação por piolhos mastigadores em aves é de importância para o bem 

estar animal, uma vez que a pediculose pode causar estresse, inquietação, inapetência e de peso. 

Medidas de caráter preventivo devem ser instituídas para minimizar possíveis efeitos deletérios 

deste ectoparasitismo. Fipronil mostrou-se eficiente no tratamento de pediculose causada por 

piolhos do gênero Columbicola, em Crax fasciolata. 

 

Palavras-chave: Piolho; Columbicola; Crax fasciolata; Mutum-de-penacho, Ave silvestre 
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RESUMO

A percepção humana é uma experiência repleta de significação, com sentidos subjetivos de
quem vivencia e constrói sua história de vida. Durante todo o período pandêmico, grande
parte da inquietação da população brasileira se resumiu nas condições financeiras disponíveis
para a alimentação e nutrição de suas famílias. O Auxílio Alimentação Emergencial ofertado
pela Universidade Federal do Amazonas teve como principal objetivo garantir um suporte na
alimentação de estudantes durante todo o período em que perdurou a suspensão das atividades
acadêmicas e administrativas presenciais. O principal objetivo da pesquisa foi conhecer a
percepção de estudantes da capital e dos campi dos interiores da Universidade Federal do
Amazonas sobre a oferta de Auxílio Alimentação Emergencial aos estudantes em situação de
vulnerabilidade socioeconômica durante a pandemia Covid-19, tratando-se de uma pesquisa
descritiva de abordagem qualitativa. A coleta de dados foi realizada por meio de entrevistas
individuais, mediante a aplicação de um questionário eletrônico elaborado no Google Forms,
sendo dada a terminalidade de 192 participantes que responderam à pesquisa. Com os
resultados obtidos, as respostas se enquadraram em 3 principais percepções: uma grande parte
dos alunos mostrou opiniões positivas sobre o Auxílio, dentre elas benefícios relacionados à
permanência no curso e ajuda para o mantimento alimentar durante o período de pandemia da
Covid-19; outra parte relatou opiniões negativas descrevendo que não abrangeu toda a
comunidade necessitada deste Auxílio, e outra relatou não ter conhecimento da contemplação
deste programa. Muitos dos beneficiários relataram que o recebimento do auxílio os ajudou a
conter a instabilidade econômica em que se encontravam na pandemia, oferecendo uma
alternativa de concluir o curso e não estar em situação de insegurança alimentar. Conclui-se
que a oferta do Auxílio Alimentação Emergencial foi determinante para beneficiar e ajudar os
estudantes universitários que se encontravam em situações de sociovulnerabilidade,
impedindo a evasão e garantindo a manutenção dos estudos durante esse período de
dificuldades.

PALAVRAS-CHAVE: Pandemia COVID 19; Auxílio Alimentação; Populações Vulneráveis.
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RESUMO 

 
O objetivo do presente estudo foi de investigar a opinião dos alunos do Instituto Federal do 

Amazonas campus Itacoatiara acerca da reprodução artificial dos peixes e da conservação 

ambiental. Com o intuito de atender os objetivos, foi elaborado um questionário com sete 

questões e aplicado via remota (plataforma Google forms) para os alunos do 3° ano do técnico 

em Agropecuária. Tratou-se de uma pesquisa Quanti-Qualitativa com abordagem descritiva. 

Através da análise dos dados foi possível observar que os estudantes acharam importante a 

abordagem sobre o meio ambiente, por isso, a maioria demonstrou um olhar ambiental ao se 

interessar em participar de projetos de conservação ambiental. Contudo, notou-se que a maioria 

dos alunos possuem lacunas no conhecimento sobre a piscicultura, provavelmente pelo pouco 

aprofundamento, consequências da falta de afinidade com a área e/ou pelo pouco contato com 

a prática por conta da pandemia de COVID-19. Quanto às técnicas e disciplinas que trabalham 

com a reprodução de peixes, a maioria apontou a reprodução induzida como uma das técnicas 

e a aquicultura como principal disciplina que aborda a piscicultura. Observou-se também 

inseguranças quanto à escolha do seguimento na área. Em suma, os alunos souberam relacionar 

os assuntos de reprodução artificial dos peixes com a conservação ambiental. O estudo buscou 

contribuir acadêmicamente, socialmente e ambientalmente para posteriores estudos na área de 

abrangência da pesquisa, sobretudo no que desrespeito técnicos em Agropecuária. 

 

Palavras-chaves: Percepções; Piscicultura; Meio Ambiente. 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de peritonite secundária a extravasamento 

de conteúdo uterino com endometrite em uma cadela. Animal sem raça definida, de quatro anos 

de idade, pesando 12 kg, foi atendido em uma clínica veterinária na cidade de Manaus-AM, 

com histórico de apatia, inapetência, hipertermia, polidipsia e poliúria e abdome abaulado, com 

evolução a 8 dias, apresentou episódios de vômito isolados, tutor relatou ainda, que animal 

nunca apresentou prenhes, uma vez que fazia uso de anticonceptivo. Ao exame físico foram 

evidenciadas alterações como mucosas hipocoradas, linfonodos hiperplásicos, taquicardia e 

taquipneia, hipertermia, dor a palpação abdominal, percussão apresentou padrão ascítico. O 

hemograma revelou anemia normocítica normocrômica, intensa leucocitose, bioquímica sérica 

com alterações em enzimas hepáticas, função renal com aumento dos níveis de ureia e 

creatinina. Os achados ultrassonográficos revelaram peritonite, líquido livre em cavidade 

abdominal, útero hiperplásico com paredes espessadas com presença de conteúdo em seu 

interior sugerindo endometrite. Animal foi encaminhado aos procedimentos pré-cirúrgicos, em 

seguida a celiotomia revelou líquido de aspecto amarelado com acentuada celularidade, 

observou-se processo inflamatório em região mesentérica e em omento maior, útero 

patologicamente aumentado apresentando paredes friáveis do corpo uterino, com perfuração na 

transição corpo/corno esquerdo, por onde apresentava extravasamento do conteúdo, 

caracterizado por secreção purulenta, que estava colecionando na cavidade abdominal. 

Realizou-se o procedimento de ovariosalpingohisterectomia, seguido de lavagem da cavidade 

abdominal com solução fisiológica 0,9% a 37ºC. Em pós-cirúrgico animal recebeu 

enrofloxacino (5mg/kg/SID/VO/10 dias), meloxicam (0,1 mg/kg/SID/VO/4 dia) e analgesia 

com tramadol (2 mg/kg/BID/VO/3 dias). Medicamentos de suporte como protetor hepático e 

suplementação com ferro. Após 10 dias animal apresentou boa cicatrização e retiraram-se as 

suturas. Os dados ultrassonográficos foram determinantes para o diagnóstico deste caso, a 

endometrite por si só é uma afecção de elevado risco ao animal, e ainda, quando associado a 

peritonite tornam-se um agravo que se não for diagnosticada e tratada com antecedência pode 

levar a morte. 
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RESUMO 
 

O crescente e acelerado processo de urbanização, decorrente do aumento da população 

mundial e dos ciclos produtivos nas indústrias, ocorrem na maioria das vezes de forma 

desordenada, sendo responsável por gerar grandes impactos ambientais, econômicos e sociais, 

principalmente relacionados a preservação e a disponibilidade de recursos naturais, que são 

fundamentais para o desenvolvimento e manutenção da vida dos seres humanos. No Brasil é 

possível observar grandes deficiências relacionadas ao saneamento básico, devido 

principalmente à falta de processos e atividades eficientes, desde o fornecimento de água, a 

coleta e processamento de resíduos, bem como de esgoto, principalmente em áreas rurais e 

comunidades tradicionais, caso das comunidades remanescentes quilombolas. Tal perspectiva 

aponta para uma realidade de desigualdade socioeconômica e ao grande desafio a ser 

alcançado, no sentido da universalização do acesso a tais serviços, que só será possível por 

meio de um esforço conjunto entre o poder público, a sociedade civil e a comunidade 

científica. Neste contexto, o projeto foi desenvolvido com o objetivo de conhecer as práticas 

de saneamento básico (abastecimento de água, esgotamento sanitário e resíduos sólidos) de 

comunidades tradicionais do Estado do Amazonas. A pesquisa foi do tipo exploratória, de 

caráter qualitativo, que contou com informações através das pesquisas documental e de 

campo. A comunidade pesquisada chama-se “Comunidade Quilombola Sagrado Coração de 

Jesus do Lago de Serpa”, local este que apresenta condições precárias relacionadas ao 

saneamento básico. Através de análises microbiológicas da água de abastecimento constatou-

se a presença de coliformes totais em 69% das amostras e E. coli presentes em 50% das 

amostras de água coletadas. Para as análises físicas e químicas da água, a turbidez apresentou 

um resultado de 9,21 a 0 NTU; pH entre 6,4 a 4,2; cor de 65 a 0 PCU, e a temperatura da água 

entre 31,9 a 8,2 °C, com isso é possível afirmar que a água é imprópria para o consumo 

humano, tendo em vista os limites permitidos dos padrões de potabilidade de água. Outros 

serviços relacionados a resíduos sólidos e ao esgotamento sanitário também apresentam 

condições inadequadas, não atendendo as legislações vigentes. Ressalta-se que a ausência dos 

serviços de saneamento básico pode acarretar diversos problemas à saúde da população, por 

isso faz-se necessário a utilização de estratégias para garantir principalmente uma água 

adequada para o consumo humano, sem oferecer riscos à saúde, já que a potabilidade da água 

está ligada a transmissões de doenças e/ou patologias de veiculação hídrica. 

Palavras-chaves: Quilombola; Saneamento básico; Abastecimento de água; Esgotamento 

sanitário; Resíduos sólidos. 
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RESUMO 

 
Esse projeto de iniciação científica compôs os esforços de investigação de um projeto de 

pesquisa da linha de pesquisa “Educação Indígena, Ciência e Linguagem” do GP - Infâncias, 

Criança e Educação na Fronteira Amazônica do Instituto de Natureza e Cultura – INC da 

Universidade Federal do Amazonas – UFAM. Objetivou promover a comunicação e 

divulgação científica de resultados dos empreendimentos de investigação sobre o problema 

da comunicação no INC em conexão com UEA e IFAM. Investigar e reconhecer meios de 

comunicação e divulgação científica eficazes ao ajuste da conexão entre cultura, ciência e 

linguagem na faixa de fronteira, onde identidades desenvolvem linguagens diversificadas 

para construir relações, pontes e possibilidade de ampliação da capacidade desse espaço 

geográfico e multicultural. O empreendimento se justificou no sentido de compreender 

esforços para superação de dificuldades presentes no cotidiano de fazer ciência num contexto 

de multilinguismo e diversidade cultural, somada a aspectos fundamentais de uma região de 

faixa de fronteira transnacional. Foi aplicado estudo de estado da arte, esse estudo se refere 

às pesquisas bibliográficas de resumos, teses e outras fontes referentes ao campo que está em 

processo de investigação. Esse estudo promoveu a criação de um banco de dados e ações no 

sentido de comunicação e divulgação com as características e epistemologia da fronteira 

(SILVA, 2020). Os resultados da respectiva pesquisa foram apurados a partir da criação desse 

banco de dados que possibilitou a partir da temática, utilizamos alternativas de divulgação e 

comunicação científica (BUENO, 2010) com os desafios de um espaço geográfico e 

simbólico, que exige uma atenção qualificada pela investigação científica e seus métodos de 

abordagem, contribuindo para a geração de novos dados para análise e investigação 

científica, além de ter promovido um trabalho de memória atual (HALBWACHS, 1990) 

referente ao tema da cultura, ciência e linguagem na faixa de fronteira na região do Alto 

Solimões.  
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RESUMO 

 
Esse projeto de iniciação científica teve como alvo investigar na produção científica regional 

e nacional as conexões entre cultura e ciência e suas diversas formas de linguagens (língua 

oficial X línguas maternas, gramática científica e conteúdos e, finalmente os códigos 

científicos de divulgação científica) no contexto do tripé universitário, ensino, pesquisa e 

extensão. Nossa hipótese era que o elemento da linguagem dificulta a conexão entre as 

diversas culturas locais e a transmissão, produção e, comunicação e divulgação científica. No 

INC/UFAM são várias etnias indígenas diferentes, representando mais de 60% do corpo 

discente, sendo que muitos deles têm o português como segunda língua; em contrapartida, 

majoritariamente, o corpo docente tem como língua materna o português. Como agravante 

do problema da comunicação, há o drama, dessas e de outras etnias, compartilhado com 

outras IES em relação à deficiência de conteúdos que foram desenvolvidos na educação 

básica, às gramáticas e linguagens acadêmicas (normas e formas), o que também produz 

obstáculos à construção do conhecimento e promoção de acadêmicos com perfil para 

pesquisa, inovação e tecnologia. Nesse sentido, buscamos organizar e analisar os dados 

coletados a partir de pesquisa bibliográfica (SEVERINO, 2007), para problematização das 

razões que desenvolvem esse quadro social. Através da criação de banco de dados da 

produção acadêmica, documentos e discussão de filmes/literatura sobre a temática, 

buscaremos compor um quadro da conexão entre cultura local e ciência e sua correlação 

dialética entre os desafios trazidos por essa conexão e a organização pedagógica científica, 

de uma consciência social da pluralidade e diversidade cultural o que contribuirá no estudo 

da formação da identidade (SILVA, 2020) cultural e científica do INC, na região e sua 

contribuição para o desenvolvimento científico, cultural e tecnológico, através da criação de 

um banco de dados e sua divulgação e estudo. 
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RESUMO 

 
Este projeto está em desenvolvimento pelo Programa de Iniciação Científica da UFAM, no 

edital 2022-2023, e tem como objetivo realizar o levantamento das áreas de produção do 

cacau (Theobroma sp.) e das potencialidades para geração de renda em Comunidades, nos 

municípios de Tabatinga-AM e Benjamin Constant-AM. Os procedimentos metodológicos 

adotados são o levantamento de dados bibliográfico para traçar o panorama sobre a produção 

de cacau nos municípios de trabalho, além de visita às Comunidades para aplicação de 

Diagnóstico Participativo. A primeira Comunidade visitada foi Teresina VI em Tabatinga-

AM, isso porque possuo familiares lá e tinha informações acerca da produção de cacau nesta 

localidade. A Comunidade Teresina IV é não indígena, possui população de 22 famílias, 

acerca de 30km quilômetros de distância da sede da cidade de Tabatinga.  Possui uma escola 

e Igreja. As famílias vivem da agricultura, pesca, auxilio do governo e aposentadoria, onde a 

principal fonte de geração de renda é a agricultura. 

Os resultados parciais apontam em Teresina VI existe área de produção de cacau, plantado, 

no entanto, os dados demonstram que há pouca geração de renda, atualmente. O cacau nessa 

Comunidade é utilizado para autoabastecimento, in natura, com extração de óleos, manteiga 

e chocolate 100%, sendo produtos orgânicos. Foi registrado ainda, a realização do ‘Festival 

do Cacau’ (1º edição), manifestação cultural em que são fabricados alimentos derivados de 

cacau e oferecidos aos participantes durante a comemoração. Onde houve vendas de barras 

de chocolate, doces e bebidas feitos a partir do cacau. Esses resultados parciais demonstram 

que existe potencialidade para a geração de renda com a produção de cacau. Os próximos 

passos consistem na visita à outras Comunidades em Tabatinga (Belém do Solimões) e 

Benjamin Constant (Bom Sítio e Nova Aliança), para a realização do diagnóstico junto aos 

agricultores dessas Comunidades, para o avanço do projeto. Este projeto integra o 

“Observatório da Conservação Ambiental do Alto Solimões” (projeto FAPEAM - Edital n° 

006/2019 Universal). 

Palavras-chaves: Cadeias produtivas locais; Frutas amazônicas; Chocolate orgânico; 

Observatório da conservação ambiental.  
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RESUMO 

 
O uso de carvão ativado é evidenciado pelo aumento do escopo de utilidades baseadas em 

carbono em várias aplicações industriais, incluindo antídotos farmacêuticos, remediação de 

águas residuais, aquicultura e remoção de toxinas. O carvão ativado produzido a partir de 

resíduos de biomassa por vários métodos e condições de processamento está surgindo como um 

adsorvente promissor para remediação do ecossistema devido à extensa descarga de poluentes. 

A pesquisa foi desenvolvida a partir de testes laboratoriais. Foi utilizada a ativação física para 

a produção de carvão ativado através de resíduos da castanheira-do-brasil (Bertholletia excelsa 

Bonpl.). Os resultados dos testes indicaram que o resíduo de ouriço da castanheira possui mais 

vantagem de queima e produção do carvão comparado ao resíduo da casca da castanha, onde 

foi possível verificar na amostra da casca da castanha altas taxas de perdas de massa 

relacionadas a absorção de água, o que não é bom para produção de qualquer tipo de carvão, 

em relação a amostra do ouriço da castanheira, a taxa de perdas de massa relacionadas a 

absorção de água foi bem menor que na casca, o que torna visível na produção de carvão e para 

o consumo em qualquer outro ramo.  
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RESUMO 

 

Este trabalho teve como objetivo descrever um caso de prolapso retal em Lutra longicaudis 

(lontra) mantida em cativeiro. Um exemplar de L. longicaudis, fêmea, aproximadamente 1 ano, 

pesando 5,6 kg, inapetência, sem histórico de vermifugação, foi encaminhada a um centro 

veterinário apresentando prolapso de reto, responsável pelo animal relatou evolução do quadro 

a 5 dias. Ao exame físico animal ativo, linfonodos inguinais hiperplásicos, apresentando 

protrusão retal, com área de necrose na porção final do tecido exteriorizado, demais sistemas 

em bom estado geral, exames complementares como hemograma apresentou acentuada 

leucocitose, bioquímica sérica com parâmetros normais para a espécie. Na terapêutica houve a 

necessidade de remoção da porção necrótica do intestino, em planejamento cirúrgico decidiu-

se pela técnica de enterectomia da área lesionada. Animal foi submetido a 12 horas de jejum 

sólido e 6 horas de jejum hídrico, posteriormente foi submetido à indução anestésica de acordo 

com protocolo proposto por Souza et al. (2021), com associação farmacológica de Cloridrato 

de Tiletamina e Zolazepam + Sulfato de Atropina + Detomidina, e manutenção realizada com 

isoflurano em sistema de vaporização com oxigênio. Em seguida realizou-se ressecção total do 

segmento intestinal afetado, procedeu-se a enteroanastomose das camadas do órgão, na 

sequência, reposicionou-se gentilmente a área exteriorizada, finalizando com o padrão de sutura 

em “Bolsa de tabaco” na área externa do ânus, a fim de se oblitera parcialmente esta saída. Em 

pós-cirúrgico, de acordo com cálculo de extrapolação alométrica para a espécie, foi realizado 

antibioticoterapia com Ampicilina na dosagem de 28,9 mg/kg a cada 10 horas por 7 dias, e 

como anti-inflamatório foi empregado Meloxican na dosagem de 0,12 mg/kg, a cada 21 horas 

por 4 dias e analgesia com Cloridrato de Tramadol na dosagem de 2,31mg/kg, de 7 horas por 3 

dias, vermifugada com Febendazol e Albendazol nas dosagens de 57,8 mg/kg e 17,34 mg/kg 

em dose única, e recebeu suplementação com Lactulose na dosagem de 385 mg/kg a cada 10 

horas, por 15 dias. Após 5 dias, retirou-se a sutura em bolsa de tabaco. A enterectomia 

apresentou eficiência na resolução desta afecção em Lutra longicaudis.   
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RESUMO 
O guaraná (Paullinia cupana) é um fruto amazônico amplamente usado na indústria de 

bebidas no Brasil com o processamento da semente do fruto, processo que gera sementes 

residuais ou esgotadas. Apesar de a semente ser residual é possível recuperar compostos 

importantes, como o polissacarídeo hemicelulose, do qual é possível obter Xilo-

oligossacarídeos (XOS), açúcares não convencionais com propriedades prebióticas formados 

pelo monômero xilose. O objetivo deste estudo foi investigar a produção de XOS a partir das 

sementes residuais de guaraná, tendo como objetivos específicos determinar a composição 

físico-química das sementes residuais, realizar extração da fração de hemicelulose das mesmas 

através de tratamento alcalino, realizar hidrólise ácida para a obtenção dos XOS e avaliar o 

rendimento do processo de hidrólise. Para obtenção da semente esgotada foi realizado extração 

hidroalcóolica, método comumente empregado na indústria para obtenção do extrato de 

guaraná. O procedimento consiste em uma extração com solução hidroetanólica a 50 %, com a 

proporção semente-solvente de 1:3 (m/m), durante 24 h a 25 ºC. Para extração da hemicelulose 

da semente esgotada foi realizado tratamento alcalino com hidróxido de sódio (NaOH) na razão 

sólido-líquido de 1:20 (m/v) em banho maria (55 °C). Para obtenção do melhor rendimento foi 

realizado planejamento fatorial 22, o qual corresponde a duas variáveis (tempo e concentração 

de NaOH) e dois níveis (30 e 150 minutos; 0,75 e 2 M). A hidrólise da hemicelulose foi 

realizada com catalisador ácido sulfúrico (H2SO4) em autoclave na razão sólido-líquido de 2% 

(m/v). A hidrólise foi realizada com duas concentrações de ácido, 0,25 e 0,50 M, e três tempos 

de hidrólise, 20, 40 e 60 minutos. A composição físico-química da semente residual do guaraná 

revelou elevado teor de hemicelulose (80,80%) nesta biomassa, o que a torna uma potencial 

fonte de hemicelulose e consequentemente XOS. O pré-tratamento alcalino com NaOH foi mais 

eficiente na condição de menor concentração da base (0,75 M) e maior tempo de tratamento 

(150 min), obtendo 63,30 % de rendimento na recuperação de hemicelulose. A hidrólise com 

H2SO4 apresentou melhor rendimento com o ácido a 0,50 M por 40 min e demonstrou-se severa 

a 60 min apresentando redução no rendimento e concentração da xilose. O maior rendimento 

da hidrólise foi de 57,18 %, não muito elevado, o que pode indicar que a hidrólise com uso do 

catalisador H2SO4 não é a mais adequada. Além disso, a hemicelulose extraída no pré-

tratamento pode não ser totalmente pura, o que reduz a quantidade do substrato disponível para 

conversão em xilose, diminuindo assim o rendimento. 

Palavras-chaves: Paullinia cupana; semente residual; hemicelulose; xilo-oligossacarídeos.   
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RESUMO 
O óleo residual de fritura gerado diariamente em domicílios, restaurantes, bares, indústrias e 

estabelecimentos alimentícios em geral, muitas vezes é descartado de forma errada ocasionando 

sérios prejuízos ambientais, como a contaminação de recursos hídricos e gastos excessivos na 

manutenção das redes de esgoto e de água. Outra fonte de contaminação do meio ambiente são 

os lubrificantes de origem mineral, que são utilizados em máquinas industriais e automotivas. 

São substâncias usadas em duas superfícies formando uma película protetora que tem por 

função reduzir o atrito, auxiliando no controle da temperatura e na vedação dos componentes 

de máquinas e motores. Este, quando usado como fluido de corte também ocasiona danos 

diretamente ao trabalhador. Visando minimizar essas duas questões, este projeto tem o intuito 

de reaproveitar o óleo residual de fritura para a produção de um lubrificante biodegradável, que 

poderá ser utilizado nas embarcações e indústrias da região Amazônica. O desenvolvimento 

deste trabalho foi executado no Laboratório de Processos de Separação 

(LABPROS/FCA/UFAM). Devido as circunstâncias que temos vivido, não foi possível realizar 

totalmente as práticas planejadas. As práticas realizadas foram a produção e caracterização dos 

ésteres metílicos. Para a produção de biodiesel a partir de óleo residual de fritura, foi utilizado 

como reagente o metanol, nas proporções álcool/óleo 1:4, 1:6 e 1:8, variando o tempo (30, 35 

e 40 minutos) e temperatura (40,45 e 50 °C) para cada proporção. Foram feitas as seguintes 

análises: densidade a 20 ºC (ASTM D-1298) e viscosidade cinemática (ASTM 446 e ASTM D 

2515). Observou-se que as melhores variações para cada razão molar foram:  1:4 (T= 40°C e 

t= 30min), 1:6 (T= 45°C e t= 35min), 1:8 (T= 40°C e t= 40min). Os resultados da análise da 

massa específica a 20 °C, as quais ficaram entre 887 – 895,5 kg.m-3, enquadraram-se ao padrão 

de qualidade exigido pela ANP (850-900 kg.m-3).  Nota-se que os dados médios obtidos de 

viscosidade cinemática a 40°C ficaram 4,81095 – 6,94095 mm²/s, em que as análises 1,4,6,8 e 

10 apresentaram valores fora do limite estabelecido pela norma da ANP (3,0-6,0 mm²/s). 

Portanto, foram obtidos dados científicos que poderão ser utilizados em trabalhos futuros, assim 

como, para avaliação da conformidade com o padrão estabelecido pela agência Nacional de 

Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis - ANP. O óleo que seria um resíduo pode ser um 

potencial concorrente para a produção de biodiesel nos grandes centros, diminuindo o descarte 

desse óleo em lugar inapropriado e contribuindo com o meio ambiente através da produção de 

biocombustíveis e biolubrificantes. 
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RESUMO 

 
O carvão ativado é uma substância porosa de material orgânico, geralmente material lenhoso 

e fibroso. As matérias-primas usadas para obtenção do carvão são quase exclusivamente de 

origem vegetal, possuindo alto poder de carbono. O estudo consiste em pesquisar o uso do 

ouriço de castanha-do-brasil como matéria-prima na produção de carvão ativado. Neste 

estudo, os resultados da análise da viabilidade econômica do uso do carvão ativado produzido 

com resíduos da castanha-do-brasil da região Amazônica, visa gerar benefícios econômicos 

e reduzir possíveis danos ambientais. O estudo foi desenvolvido a partir de simulação da 

implantação de uma Unidade Fabril na Fazenda Aruanã, local de estudo de caso, acerca de 

215 km da cidade Manaus-AM, com base em seus dados e fontes da internet. Os índices 

financeiros, resultantes das simulações de três cenários de produção de carvão ativado com 

resíduos obtidos do ouriço, indicam que seria inviável sua implantação para utilizar apenas 

os resíduos dos ouriços das atuais árvores de castanheiras produtivas na Fazenda, mas que 

seria viável a partir de 540.890 castanheiras produtivas na Fazenda e de outras fontes. É 

viável economicamente a implantação de uma Unidade Fabril na Fazenda com um tamanho 

mínimo possível e para mantê-la produzindo o ano inteiro seria necessário buscar o 

suprimento de ouriços de outras fontes e em quantidade bem superior à capacidade de 

produção da Fazenda.  
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de neoplasia maligna do tipo sarcoma de partes 

moles grau III em um cão da raça Dogue de Bordeaux. Um exemplar macho, de 4 anos de idade, 

pesando 55 kg, deu entrada com histórico de um nódulo ulcerado na região do flanco esquerdo que 

vem crescendo a aproximadamente dois anos. Ao exame físico animal apresentava bom estado geral 

de saúde, linfonodos regionais normais, exames complementares como hemograma apresentou 

leucocitose e bioquímica sérica apresentou resultados normais sem nada dignos de nota, 

ultrassonografia revelou massa tumoral não comunicante com cavidade abdominal. Por apresentar 

um ferimento aberto com possível foco de infecção, optou-se por realizar a exérese cirúrgica da massa 

tumoral respeitando a margem cirúrgica de segurança, em pós-cirúrgico animal recebeu 

antibioticoterapia e analgesia por 10 dias e 4 dias respectivamente e tratamento tópico com pomada 

cicatrizante. Em seguida amostras foram encaminhadas para histopatologia, que revelou tecido 

neoplásico maligno, caracterizado por células fusiformes com núcleos hipercorados, volumosos, 

alongados e ovalados, citoplasma alongado de aspecto fibrilar de bordos indistintos entremeados a 

escasso estroma mixóide, características estas compatíveis com sarcoma de partes moles grau III. 

Posteriormente iniciou-se tratamento quimioterápico com Doxorrubicina associado a Ciclofosfamida 

nas dosagens de 30 mg/m² e 50 mg/m², por via intravenosa e via oral respectivamente, com intervalo 

de 21 dias entre as sessões. O protocolo terapêutico instituído neste caso apresentou resultado 

satisfatório para o tratamento de sarcoma de partes moles grau III. 
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RESUMO 

 

Este trabalho teve como objetivo descrever os achados de necropsia em Lagothrix lagothricha 

(Macaco-barrigudo) de cativeiro. Um exemplar de L. lagothricha, macho, 6,1 kg, 6 anos de 

idade, iniciou perda progressiva de peso a aproximadamente 30 dias, com tudo nos últimos 2 

dias apresentou inapetência, intensa apatia e prostração. Animal foi encaminhado ao setor de 

clínica do criadouro e ao exame físico verificou-se tempo de preenchimento capilar aumentado 

(maior que 3 segundo), taquicardia e taquipneia, hipertermia, mucosas hipocoradas, linfonodos 

hiperplásicos. Exames complementares revelou intensa anemia e severa leucopenia, enzimas 

hepáticas e bilirrubina total aumentadas, coproparasitológico negativo para helmintos e 

protozoários, ultrassonografia evidenciou estrutura nodulares por toda cavidade abdominal 

sugestivo de neoplasia e/ou cistos. No segundo dia de tratamento na enfermaria animal foi a 

óbito. Em necropsia animal apresentava-se com escore corporal baixo sem reservas de tecido 

adiposo, observou-se que em todos os órgãos da cavidade abdominal (intra e retroperitoneal), 

bem como em peritônio na parede muscular abdominal e todos os órgãos da cavidade torácica 

e músculos intercostais apresentavam grande número de ninfas encistadas de Pentastomídeo do 

gênero Armilifer. Estes parasitos são crustáceos altamente especializados, os adultos vivem nas 

vias aéreas de répteis predadores, aves e mamíferos, comum no continente Africano. Este 

trabalho demonstrou a ocorrência de crustáceo Pentastomídeo do gênero Armilifer causando 

parasitismo e óbito em Lagothrix lagothricha de cativeiro na Amazônia. 
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RESUMO 

 
Os óleos vegetais são produtos naturais, insolúveis em água e solúveis em solventes 

orgânicos que ao passar pelo processo de saturação, passa a ter apenas ligações simples entre 

os carbonos. Os óleos residuais usados como matéria-prima, tem chamado a atenção de usinas 

de biodiesel ao custo/benefício, além de contribui para a redução do impacto causado e a 

supressão de áreas para produção de alimentos. Os resultados obtidos com a conversão em 

biodiesel possuem excelentes perspectivas. Mesmo o fluxograma da produção de biodiesel podendo 

ser extenso, podemos sintetisar em cinco etapas fundamentais para o desenvolvimento da produção: pré-

tratamento do óleo ou gordura (filtratação, necessária para remover as partículas sólidas provenientes 

da fritura), tranesterificação (transformação de um éster em outro através da trocada do resíduo alcoxila), 

pré-tratamento da glicerina (elimina os traços de sabões e promove uma boa separação entre fases 

aquosas e orgânica), recuperação do metanol (proveniente da purificação da glicerina,) e purificação do 

biodiesel (lavagem com água aquecida em misturador e na sequência separado por decantação ou filtro). 

A simulação de processos constitui uma ferramenta tecnológica essencial, cujo desenvolvimento se 

baseia na modelagem do processo em questão. Dentre os programas de simulação, temos o Aspen Hysys, 

que é bastante utilizado nas indústrias químicas de óleos e gás. Objetivando simular uma planta de 

produção de biodiesel que utiliza a rota via transesterificação alcalina em meio homogêneo com 

metanol, utilizando o simulador de processos Aspen Hysys. Para a montagem da simulação, se 

faz necessário seguir o roteiro prévio que inclui: elaboração do fluxograma; seleção do tipo de 

lista de componentes; formulação da lista de componentes; formulação do Basis; montagem do 

Flowsheet de processo. O resultado obtido foi de um rendimento de 74,3% de biodiesel bruto, 

o que está condizente com a literatura e aplicação em demais matérias, que apresenta resultados com 

média de 70% de rendimento de biodiesel produzido a partir de óleo residual de fritura. Se encaixando 

na faixa etária exposta em literatura (70 – 80%). Os parâmetros utilizados foram satisfatórios e 



  
condizentes com os resultados. A proposta desenvolve biodiesel bruto, composto por glicerol, etanol 

e ésteres (LiLiLi). O programa Aspen HYSYS mostrou a possibilidade de realizar a simulação proposta 

como meio de estudo dos processos de separação e suas reações. 
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RESUMO 
Guatteria friesiana (W.A. Rodrigues) Erkens & Maas é uma espécie pertencente à 

família Annonaceae popularmente conhecida como “envira” e “envireira” distribuída na 

Amazônia brasileira, principalmente no Amazonas. Estudos prévios relatam a presença de 

alcaloides e terpenoides, bem como propriedades antimicrobiana, inseticida e citotóxica. Tendo 

em vista os resultados promissores obtidos no projeto anterior PIB-MULT/0002/2020, apesar 

dos prejuízos causados pela pandemia de COVID-19, o projeto atual trata-se de uma renovação, 

visando a continuidade do estudo fitoquímico das folhas de G. friesiana em busca de 

substâncias bioativas com propriedades citotóxicas contra linhagens de células tumorais 

humana (atividade antitumoral in vitro). O estudo focou no fracionamento cromatográfico do 

extrato hexânico (EHGFF), e no estudo inicial da fração EHGFF-7/8, que rendeu os 

sesquiterpenos oxigenados espatulenol e β-eudesmol, bem como a pré-identificação da lactona 

sesquiterpênica guatterfriesol A e o sesquiterpeno oxigenado óxido de cariofileno a partir do 

perfil químico por CCDA utilizando padrões autênticos do grupo GEQBiom (Grupo de Estudos 

Químicos de Biomoléculas). No projeto atual outras frações foram estudadas, as quais levaram 

ao isolamento de sete substâncias através das técnicas cromatográficas usuais (cromatografia 

em coluna-CC, cromatografia em camada delgada analítica-CCDA e preparativa-CCDP) e 

identificação estrutural através de ressonância magnética nuclear de hidrogênio e carbono 

1D/2D (RMN de 1H e 13C 1D/2D), e cromatografia gasosa/espectrometria de massas (CG/EM). 

As sete substâncias isoladas e identificadas foram: a lactona sesquiterpênica guatterfriesol A; 

os esteroides -sitosterol, estigmasterol e campesterol; os sesquiterpenos oxigenados óxido de 

cariofileno e junenol, sendo este último relatado pela primeira vez na espécie e pela segunda 

vez na família Annonaceae; o diterpeno isofitol, também descrito pela primeira vez na espécie; 

além do reisolamento do β-eudesmol. Também foram isolados mais três sesquiterpenos, os 

quais estão em processo de elucidação estrutural, totalizando então nove substâncias isoladas e 

identificadas no projeto e mais três as quais brevemente serão identificadas para fins de 

publicação, totalizando 12 substâncias. Dentre as substâncias citadas, o espatulenol e o β-

eudesmol são descritos na literatura com propriedades antitumorais in vitro, e estão presentes 

no óleo essencial das folhas de G. friesiana descrito também com potencial atividade 

antitumoral. O óxido de cariofileno também é descrito com atividade antitumoral. 

Guatterfriesol A foi testado frente ao ensaio antitumoral, mas foi inativo. As outras substâncias 

junenol, isofitol e os três sesquiterpenos não identificados ainda serão avaliados frente ao ensaio 

antitumoral. Os resultados obtidos indicam que G. friesiana é uma fonte promissora de 

substâncias bioativas com propriedades antitumorais in vitro e sugerem a continuidade do seu 

estudo. 

Palavras-chaves: Guatteria friesiana; terpenoides; folhas; citotoxicidade. 
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 TRANSFORMAÇÕES NA FRONTEIRA ECONÔMICA EM 
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² Viviane Vidal da Silva - UFAM 

 

 

RESUMO 

 
Perante o acelerado processo de desmatamento na região amazônica, sobretudo do no sul do 

Amazonas, atualmente, observa-se um avanço do capital sobre territórios com recursos 

naturais. Intensa mobilidade do capital com investimentos diretos em infraestrutura com 

operações logísticas, voltadas às commodities agrícolas, minerais e extração ilegal de 

madeira. Então surge à necessidade de compreender, as transformações que ocorrem no 

município com objetivo de verificar as Transformações na fronteira econômica em Manicoré. 

A utilização de técnicas de geoprocessamento, permitiram atingir os objetivos propostos, 

através de informações digitais geradas pelo Projeto de Monitoramento do Desmatamento da 

Amazônia Legal (PRODES/INPE) e consultas ao banco de dados espacial, via Sistema de 

Informação Geográfica. Os dados obtidos mostram um acelerado processo de desmatamento, 

quantificado em 9,19% na área estudada, referente ao ano de 2021, o que estar relacionado 

com atividades ilegais como o corte de madeira, queimadas, a pecuária e extração mineral. 

Este cenário que se apresenta tende a reduzir os objetivos das áreas protegidas. Devido as 

altas taxas de desmatamento e falta de fiscalização.  

 

 

 

 

 

Palavras-chaves: Amazônia; Desmatamento; Sistema de Informação Geográfica.  
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RESUMO 

 
O Brasil é pioneiro, na produção e uso em larga escala de álcool combustível, frações de 

etanol fazem parte da composição de gasolina e etanol combustível. O tratamento desses 

resíduos e a caracterização de frações recuperáveis são necessários na medida em que o 

descarte no ambiente certamente causará sérios danos ao meio ambiente e através da técnica 

cromatografia gasosa que se trata da separação por migração diferencial dos componentes de 

uma mistura ao longo de uma coluna capilar. As frações de etanol e hidrocarbonetos serão 

obtidas utilizando um destilador de óleos essenciais que realiza destilação simples com 

operação em batelada que o LAPEC possui no setor de usinagem, contudo o mesmo estava 

fora de uso. Devido a isso, realizou-se a limpeza do setor e verificou se as mangueiras de 

silicone estavam em bom estado. Então, montou-se o sistema de destilação, conectando as 

mangueiras do destilador de aço inox ao banho termostatizado de modelo TE-2005 e marca 

Technal, para que possibilitasse o resfriamento. A operação no extrator consistiu em 

adicionar o descarte de combustível no refervedor (1), a mistura foi aquecida e o vapor foi 

ficando mais rico no componente mais volátil e a mistura ficando mais pobre neste. Quando 

a composição de vapor se tornou rica o suficiente, controlada quando se notou por meio da 

audição a queda das primeiras gotas do destilado no reservatório, foi então direcionada ao 

braço de ligação (2) que ao chegar ao condensador (3) o vapor retornou a fase líquida, 

gotejando no reservatório (4). A temperatura de máximo do destilador foi de 92.5°C. O 

procedimento envolve a aplicação de técnicas volumétricas, em conjunto com tratamento dos 

dados utilizando calibração multivariada e ferramentas quimiométricas. 

Palavras-chaves: cromatografia; frações alcoólicas; etanol; combustível 
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RESUMO 

 

O objetivo deste trabalho foi descrever a ocorrência de ácaros do gênero Trombicula 

(Trombidiformes: Trombiculidade) causando parasitismo em Dasyprocta leporina (cutia) de 

vida livre. Um exemplar macho adulto de D. leporina, pesando 4,6 kg, deu entrada com 

histórico de trauma por atropelamento. Ao exame físico animal apresentava, claudicação, 

pequenas escoriações e dor ao toque em membro anterior direito, mucosas normocoradas, 

taquipneia e taquicardia (estresse), tempo de preenchimento capilar normal, verificou-se 

também intensa infestação por ácaros de cor laranja-avermelhado em pavilhão auricular, axilas, 

região inguinal, região perianal e interdigital. Foram colhidas amostras de sangue para 

hemograma completo, bioquímica sérica, radiografia total, ultrassonografia de torácica e 

abdominal total e ácaros colhidos e armazenados em álcool a 70% pra posterior identificação 

sob microscopia. Todos os exames realizados, apresentaram resultados sem alterações dignas 

de nota. Ácaros identificados como sendo do gênero Trombicula, que se trata de um artrópode 

de solo, sendo que em uma das fases do seu desenvolvimento torna-se hematófago o que leva 

ao parasitismo nas mais diversas espécies animais. O tratamento foi realizado com Meloxican 

na dosagem de 0,12 mg/kg a cada 20 horas, e limpeza das escoriações realizada com clorexidine 

e aplicação tópica de acaricida a base de Fipronil. Posteriormente animal foi encaminhado ao 

Centro de triagem de Animais Silvestres. Este trabalho demonstrou a ocorrência de parasitismo 

causado por ácaros do gênero Trombicula em Dasyprocta leporina. 

 

Palavras-chave: Trombicula; Roedor silvestre; Dasyprocta leporina; Cutia 
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RESUMO 
 

 A pesquisa apresenta as experiências construídas sobre a aprendizagem baseada em projeto 

(ABP) no ensino de química ao longo dos últimos 10 anos que estão relacionadas com o contexto 

Latino Americano. Para evidenciar tais experiências foram definidos buscadores, idiomas e palavras-

chave para auxiliar no processo de investigação de trabalhos publicados. Com o avanço do estudo, 

poucos trabalhos foram encontrados no contexto desejado, sendo assim necessário ampliação do 

cenário para o global. Muitos trabalhos foram encontrados utilizando a metodologia por projetos 

tanto no ensino de química como de ciências, o alto percentual de trabalhos publicados se destacou 

na Espanha e Estados Unidos. Quando se trata de continente, os países asiáticos apresentam maior 

número de trabalhos com a aprendizagem baseada em projetos. Em geral, pode-se afirmar que a ABP 

ainda é pouco utilizada no contexto internacional, principalmente, para o ensino de química. Dos 

avanços evidenciados nos trabalhos destaca-se o uso em larga escala de tecnologias que auxiliem no 

processo de ensino. Além disso, também é relatada a oportunidade de os estudantes saírem do 

ambiente escolar para contextualizarem sua temática ou apresentarem seus projetos para públicos 

externos. Logo, a ABP apresenta vantagens na sua utilização que proporciona aos alunos a 

oportunidade de serem construtores do seu conhecimento desenvolvendo assim a autonomia e 

confiança, mas nem todos os professores estão preparados para a utilizarem em ambiente de sala de 

aula.  
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RESUMO 
A rica biodiversidade presente na região amazônica permite que um modelo de bioindústria 

seja desenvolvido, onde será possível aproveitar os diversos ativos biológicos presentes nas 

mais diferentes espécies vegetais, passando a fornecer bioprodutos e assim desenvolver e 

fortalecer a bioeconomia no estado do Amazonas. Através da aplicação de técnicas de 

bioprocessos é possível desenvolver bioinsumos a partir de resíduos da agroindústria. Ainda 

que a semente seja o principal produto do fruto do guaraná, uma significativa quantidade de 

resíduos é gerada durante o processamento, formada por casca, polpa, casquilho e semente 

residual. Atualmente esses resíduos são subaproveitados sendo destinados, principalmente, para 

a adubação orgânica. No entanto, a grande quantidade de compostos bioativos possibilita a 

incorporação destes como matéria-prima em novos produtos. A obtenção de extrato 

hidroalcoólico da semente residual guaraná é uma alternativa de reaproveitamento para 

extração de compostos bioativos do guaraná, compostos fenólicos e atividade antioxidante. As 

embalagens biodegradáveis são uma das alternativas para substituição ou redução ao uso das 

embalagens convencionais com plásticos sintéticos. O extrato aquoso da semente de guaraná 

residual apresentou conteúdo de fenólicos totais de 33,97 ± 0,13 g de AGE/100 g. A extração 

aquosa da semente de guaraná residual possibilitou a incorporação de compostos bioativos para 

as embalagens produzidas através da técnica de casting. As embalagens produzidas 

apresentaram características positivas de umidade, solubilidade e teor de fenólicos totais, onde 

a formulação filmogênica com adição de 40 % de extrato aquoso de semente de guaraná residual 

teve melhor incorporação de compostos fenólicos totais com 13,98 mg de AGE/100 g, umidade 

de 8,20 ± 0,12 (%) e solubilidade de 15,88 ± 1,38 (%). O resíduo da semente de guaraná, 

oriundo de processos da indústria alimentícia, pode ser uma opção viável como fonte compostos 

bioativos para ser incorporado na formulação de embalagens biodegradáveis ativas, agregando 

boa resistência a água, propriedades de barreira e propriedades ativas devido aos compostos 

fenólicos. Possibilitando agregar valor à cadeia produtiva do guaraná e incentivar o 

desenvolvimento econômico, científico e tecnológico da região amazônica.   

Palavras-chaves: Embalagens biodegradáveis ativas; Paullinia Cupana; Resíduos da 

agroindústria; Compostos bioativos. 

 
¹ Isaque Emanuel Luiz Silva de Souza – FAPEAM/UFAM 
² Leiliane do Socorro Sodré de Souza - UFAM 
³ Anderson Mathias Pereira - UFAM 



  
 

 
 
 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAZONAS 

XXX CONGRESSO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA  

 
VERIFICAÇÃO DO APARECIMENTO DE NOVAS MORBIDADES EM 
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² Rudson de Jesus Holanda – Universidade Federal do Amazonas - UFAM 

RESUMO 

A COVID-19 causada pelo vírus SARS-CoV-2 é uma doença de grande importância devido ao 

seu alto poder de transmissibilidade, ocasionando milhões de mortes no mundo. A estrutura da 

nova linhagem do vírus é bastante parecida com a linhagem SARS-CoV, descoberto em 2005 

que provocou fibrose pulmonar entre 30 a 45% dos pacientes infectados. Devido à semelhança 

na estrutura viral e do quadro sintomatológico provocados pela síndrome respiratória aguda 

grave (SARS), levantou-se a hipótese que pacientes acometidos pelo SARS-CoV-2, também 

pudessem apresentar o quadro de fibrose pulmonar, após o termino da infecção. Nesse contexto, 

esse trabalho objetivou verificar o surgimento de novas morbidades em pacientes curados da 

COVID-19 no município de Humaitá. O projeto foi submetido a avaliação pelo comitê de ética 

em pesquisa, sendo aprovado com número de protocolo: 4.590.335. Para alcançar esse objetivo 

foram realizadas visitas aos domicílios dos pacientes curados e, após a obtenção do 

consentimento houve a aplicação de 200 questionários, para construir um quadro geral da saúde 

dos indivíduos antes e depois da infecção por SARS-CoV-2. Análises estatísticas bivariadas 

foram realizadas utilizando o programa SSPS, sendo possível observar que a covid-19 se 

apresentou de formas diferentes nos pacientes, deixando diferentes níveis de morbidade nos 

entrevistados. As análises dos dados evidenciaram que a covid-19 afetou igualmente homens e 

mulheres e foi mais incidente nas faixas etárias 25 – 45 anos (50%), acredita-se que seja devido 

a essa faixa etária ser mais economicamente ativas. O nível de morbidades após o quadro 

infeccioso dependeu da gravidade da infecção em cada indivíduo. Após o tratamento os 

pacientes curados apresentaram alguns efeitos como dores no corpo, fadiga intensa, falta de ar 

e déficit cognitivos. A fadiga foi a morbidade pós-covid 19 com maior prevalência, com 69% 

dos entrevistados relatando algum nível de desconfortos após o termino do tratamento, outra 

morbidade com alta prevalência foi a falta de ar, com 49% dos entrevistados relatando algum 

nível de desconforto. Tanto fadiga quanto falta de ar podem estar associadas a quadros de 

fibrose pulmonar que devem ser investigados clinicamente durante o processo de 

acompanhamento dos pacientes. Fatores de rico como: doenças crônicas, o uso de 

medicamentos diariamente e faixa etária mais elevada, tiveram relação estatística positiva com 

casos que necessitaram de internação com ventilação mecânica.  Esse projeto contribuiu com a 

construção de um perfil das pessoas com maior frequência e intensidade das morbidades pós-

covid-19, o que pode ajudar a orientar as estratégias de acompanhamento das pessoas infectadas 

pelo SARS-CoV-2.   

Palavras-chaves: COVID-19; curados; morbidades. 
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¹Bruna Silva da Silva– FAPEAM
²Jurandir Moura Dutra-UFAM

Após o advento da Revolução Industrial  no século XVIII,  os impactos  das atividades  humanas
sobre o Meio Ambiente passaram a ser notados com maior visibilidade. Esse tema, então, tem sido
abordado em grandes conferências promovidas pela Organização das Nações Unidas (ONU) sendo
atualmente  urgente tratá-lo.  O trabalho em questão objetivou coletar  a  percepção  ambiental  de
alunos,  técnicos  administrativos  e  docentes  da  Faculdade  de  Estudos  Sociais  (FES),  da
Universidade Federal do Amazonas, além de analisar e comparar essas visões entre si. Da mesma
forma, teve o intuito de investigar a multidisciplinaridade contida sobre meio ambiente na matriz
curricular  e nas ementas  das disciplinas,  nos respectivos Projetos Políticos  de Cursos (PPC).  A
metodologia  utilizada  para  a  elaboração  deste  trabalho  associa  revisão  bibliográfica  e  análise
documental à pesquisa quali-quantitativa. Realizou-se a pesquisa bibliográfica descritiva a fim de
investigar os antecedentes históricos sobre a concepção das matrizes curriculares e ementário dos
cursos,  assim como as teias  relacionais  que conduziram às decisões e contornos do modelo de
projeto  político  pedagógico  adotado.  Foram  observadas  as  visões,  compreensões  contidas  nos
discursos dos graduandos, a fim de se identificar signos, identidades e relações de associação, assim
como a ligação e atrelamento à matriz de formação. A pesquisa foi feita por meio de questionário
online,  pela  plataforma  Google  Forms,  contendo  14  questões  fechadas  com  resposta  em
progressividade. O formulário foi enviado para. Foram enviados questionários a 2.134 alunos, 85
professores  e  13  técnicos  administrativos  vinculados  aos  cursos  de  administração,  economia  e
contabilidade  da  Faculdade  de  Estudos  Sociais  (FES),  perfazendo  um  envio  total  de  2232
solicitações encaminhadas por e-mail e grupos de WhatsApp. Dessas, retornaram 209, perfazendo
uma amostra de 9,4%, composta de 179 alunos, 24 professores e 6 técnicos, representando 86%,
11% e 3%, respectivamente. Além disso, foi feita uma análise do PPC dos cursos da Faculdade de
Estudos  Sociais  com o  intuito  de  verificar  a  quantidade  de  vezes  que  tais  documentos  fazem
menção às  questões ambientais.  Por meio da revisão teórica  e  a  pesquisa abordada,  é possível
perceber que a temática ambiental é muito conhecida por estudantes e docentes das mais diversas
idades e que muitos destes entendem a importância do tema No entanto, ainda pode-se perceber que
o olhar crítico ainda não tem impulsionado muitos dos entrevistados a possuírem mudanças no
comportamento  perante o Meio Ambiente.  Além disso,  os PPC’s dos cursos de Administração,
Contabilidade e Economia têm grande falta ainda de abranger essa temática, podendo esse ser um
fator que empobrece a busca por soluções inteligentes por parte dos docentes e alunos da FES.
Explicações para desvendar o porquê dessa negligência podem ser objetivo de uma pesquisa futura.

Palavras-chaves: Meio-ambiente; percepções; impactos ambientais.
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